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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné, au cours de ses réuni-
ons des 16 et 23 avril 2008, les sections 02 — Service 
public fédéral Chancellerie du premier ministre et 05 
— Service public fédéral Technologie de l’Information 
et de la Communication du projet de budget général 
des dépenses pour l’année budgétaire 2008, ainsi que 
les notes de politique générale y afférentes (DOC 52 
0995/004 et DOC 52 0995/018(partim)).

I.  —  LE PREMIER MINISTRE

A.  EXPOSÉ INTRODUCTIF DE M. YVES LETER-
ME, PREMIER MINISTRE

M. Yves Leterme, premier ministre, précise tout 
d’abord que le budget du Service public fédéral Chan-
cellerie du premier ministre s’élève à 94.264.000 euros 
pour cette année, contre 96.422.000 euros en 2007. Il 
s’agit donc d’une réduction des dépenses de l’ordre de 
2.158.000 euros.

Il passe ensuite les différentes divisions du budget 
en revue.

Le crédit de 4.241.000 euros prévu pour la « Divi-
sion 01 — Organes stratégiques » est destiné au se-
crétariat du premier ministre, à la cellule de coordina-
tion générale de la politique, à la cellule stratégique, au 
recours éventuel à des experts et aux activités gouver-
nementales.

Les 200.000 euros prévus pour la « Division 11 — 
Organes stratégiques du secrétaire d’État à la simpli-
fi cation administrative, adjoint au premier ministre » 
sont affectés au paiement, en 2008, des traitements 
et indemnités de décembre 2007 du secrétaire d’État 
de l’époque et de son personnel. Pour éviter tout mal-
entendu, le premier ministre ajoute que le budget sup-
plémentaire du Service public fédéral Chancellerie, qui 
sera confectionné dans le cadre du contrôle budgétaire, 
tiendra compte du fait que le secrétaire d’État pour la 
Coordination de la lutte contre la fraude est désormais 
adjoint au premier ministre.

La « Division 21 — Organes de gestion » concerne 
deux programmes, à savoir : « Direction et gestion » à 
hauteur de 4.803.000 euros, et « Réseau ICT », à hau-
teur de 5.598.000 euros. Ils englobent la présidence 
du comité de direction et les services de direction y 
afférents (Personnel et Organisation, Budget et Con-

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft de Secties 02 — Federale 
Overheidsdienst Kanselarij van de Eerste Minister en 
05 — Federale Overheidsdienst Informatie- en Com-
municatietechnologie van het ontwerp van Algemene 
Uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2008, als-
ook de betrokken beleidsnota’s (DOC 52 0995/004 en 
DOC 52 0995/018 (partim)) besproken tijdens haar 
vergaderingen van 16 en 23 april 2008.

I.  —  DE EERSTE MINISTER

A.  INLEIDENDE UITEENZETTING DOOR DE 
HEER YVES LETERME, EERSTE MINISTER

De heer Yves Leterme, eerste minister, verduidelijkt 
vooreerst dat de begroting van de Federale Overheids-
dienst Kanselarij van de eerste minister voor dit jaar 
94.264.000 euro bedraagt. Voor 2007 bedroeg deze 
begroting nog 96.422.000 euro. Dit betekent een min-
deruitgave van 2.158.000 euro.

Vervolgens overloopt hij de verschillende afdelingen 
van de begroting.

Het voor de « Afdeling 01 — Beleidsorganen » voor-
ziene krediet van 4.241.000 euro is bestemd voor het 
secretariaat van de eerste minister, de cel algemene 
beleidscoördinatie, de beleidscel, het eventueel beroep 
op deskundigen en de regeringsactiviteiten.

De voor de « Afdeling 11 — Beleidsorganen van 
de staatssecretaris voor administratieve vereenvoudi-
ging, toegevoegd aan de eerste minister » voorziene 
200.000 euro dienen voor de uitbetaling in 2008 van 
wedden en vergoedingen van december 2007 van 
de toenmalige staatssecretaris en zijn personeel. Om 
eventuele misverstanden te voorkomen wordt hieraan 
toegevoegd dat in de aanvullende begroting van de Fe-
derale Overheidsdienst Kanselarij van de eerste minis-
ter die naar aanleiding van de begrotingscontrole zal 
worden opgesteld, rekening zal worden gehouden met 
het feit dat de staatssecretaris voor de Coördinatie van 
de fraudebestrijding voortaan aan de eerste minister is 
toegevoegd.

De « Afdeling 21 — Beheersorganen » betreft twee 
programma’s, te weten : « Leiding en beheer » ten be-
lope van 4.803.000 euro en « ICT-netwerk » ten be-
lope van 5.598.000 euro. Deze omvatten het voorzit-
terschap van het directiecomité en de daarbij horende 
stafdiensten (Personeel en Organisatie, Begroting en 
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trôle de la gestion, Réseau ICT, Secrétariat et services 
logistiques et Service de traduction).

Pour le premier volet de la « Division 31 — Services 
opérationnels de la Chancellerie du premier ministre », 
les frais de fonctionnement des trois directions généra-
les qui relèvent du premier ministre, 4.320.000 euros 
sont dégagés. Ils sont affectés à la Direction Secréta-
riats et Concertation avec les secrétariats du Conseil 
des ministres, du Comité de concertation, des comités 
de négociation syndicale, du Comité Ministériel pour 
le Renseignement et la Sécurité, du Collège du ren-
seignement et de la sécurité, de la Direction générale 
de la coordination et des affaires juridiques et de la 
Direction générale de la communication externe. Le 
deuxième volet de cette division, la communication ex-
terne du gouvernement, est doté de 5.800.000 euros, 
et 48.145.000 euros, soit un peu plus de la moitié du 
budget total, sont prévus pour le troisième volet, les 
dotations aux établissements bi-culturels, en l’espèce, 
le Théâtre royal de la Monnaie, l’Orchestre national de 
Belgique et le Palais des Beaux-arts.

Pour la « Division 32 — Services relevant du SPF 
Chancellerie du premier ministre », les crédits suivants 
ont été inscrits pour les quatre services concernés :

— le service de la Simplifi cation administrative (dont 
le premier ministre ne prend en charge que le budget, 
le ministre de tutelle étant le ministre de l’Entreprise et 
de la Simplifi cation) : 4.340.000 euros;

— la commission nationale permanente du pacte 
culturel : 617.000 euros;

— les interventions sociales, à savoir le paiement 
de primes syndicales : 16.100.000 euros;

— le Comité d’audit de l’administration fédérale : 
100.000 euros.

Le premier ministre s’arrête par ailleurs brièvement 
sur quatre postes de dépenses particuliers.

Il y a tout d’abord le crédit pour la Direction générale 
Communication externe (Division 31). Cette Direction 
générale s’attellera principalement — en collaboration 
avec Fedict — au développement du site portail fédéral 
www.belgium.be, dont le lancement est prévu en mai 
2008, et à la consolidation de l’image de la Belgique.

Il pointe ensuite le crédit de 3.139.000 euros prévu 
dans le cadre de la Division 32 pour le fi nancement des 

Beheerscontrole, ICT-netwerk, Secretariaat en logis-
tieke diensten en Vertaaldienst).

Voor het eerste luik van de « Afdeling 31 — Opera-
tionele diensten van de Kanselarij van de Eerste Mi-
nister », werkingskosten van de drie algemene direc-
ties die onder de eerste minister ressorteren, wordt 
4.320.000 euro uitgetrokken. Deze betreffen de Alge-
mene Directie Secretariaten en Overleg met de Secre-
tariaten van de Ministerraad, van het Overlegcomité, 
van de syndicale onderhandelingscomités, van het Mi-
nisterieel Comité voor Inlichtingen en Veiligheid en van 
het College voor Inlichtingen en Veiligheid, de Alge-
mene Directie Coördinatie en Juridische Zaken en de 
Algemene Directie Externe Communicatie. Het tweede 
luik van deze afdeling, de externe communicatie van de 
regering, wordt op 5.800.000 euro begroot en voor het 
derde luik, de dotaties aan de bi-culturele instellingen, 
in casu de Koninklijke Muntschouwburg, het Nationaal 
Orkest van België en het Paleis voor Schone Kunsten, 
wordt 48.145.000 euro, iets meer dan de helft van de 
totale begroting, voorzien.

Voor de « Afdeling 32 — Diensten die ressorteren 
onder de Federale Overheidsdienst Kanselarij van de 
eerste minister » werden voor de vier betrokken dien-
sten de volgende kredieten ingeschreven :

— de dienst voor de Administratieve Vereenvoudi-
ging (waarvoor de eerste minister uitsluitend instaat 
voor de begroting aangezien de voogdijminister de 
minister voor Ondernemen en Vereenvoudigen is) : 
4.340.000 euro;

— de Vaste Nationale Cultuurpactcommissie : 
617.000 euro;

— de sociale tussenkomsten, met name de uitbeta-
ling van een vakbondspremie : 16.100.000 euro;

— het Auditcomité voor de federale overheid : 
100.000 euro.

Verder staat de eerste minister even stil bij vier bij-
zondere uitgavenposten.

In de eerste plaats is er het krediet voor de Algeme-
ne Directie Externe Communicatie (Afdeling 31). Deze 
Algemene Directie zal zich — in samenwerking met Fe-
dict — hoofdzakelijk toeleggen op de ontwikkeling van 
de federale portaalsite www.belgium.be, waarvan de 
lancering voorzien is in mei 2008, en op de versterking 
van het imago van België.

Ten tweede wordt gewezen op het krediet van 
3.139.000 euro dat in het raam van de Afdeling 32 
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projets dans le cadre de la simplifi cation administrative. 
Le ministre pour l’Entreprise et la Simplifi cation se pen-
chera plus en détail sur cette problématique.

En troisième lieu, le premier ministre épingle, dans le 
contexte de la Division 32, le paiement des primes syn-
dicales pour 2007 : en exécution du Protocole 151/1, 
cette prime s’élève à 80 euros, les frais administratifs 
s’élevant à 2,5 euros.

Enfi n, dans le cadre de la même division et en exé-
cution de l’article 4 de l’arrêté royal du 17 août 2007 
portant création du Comité d’audit de l’administration 
fédérale, le premier ministre lancera un appel à candi-
dat en vue de l’installation de ce comité dans le courant 
de 2008.

B.  DISCUSSION

1.  Question d’un membre

Mme Leen Dierick (CD&V-N-VA) s’informe de la rai-
son de l’augmentation à première vue sensible du cré-
dit « 01 01 1119 — Rémunérations et indemnités des 
experts » (Division 01).

2.  Réponse de M. Yves Leterme, premier minis-
tre

M. Yves Leterme, premier ministre, commence par 
répéter que le montant total des crédits prévus pour 
le SPF Chancellerie du premier ministre diminue de 
deux millions d’euros.

Il conseille ensuite de ne tenir aucun compte de 
l’article de presse prétendant que les crédits prévus 
pour les consultants augmentent de façon spectacu-
laire dans ce budget. En effet,

— il y a une différence signifi cative entre les « ex-
perts » et les « consultants » : les experts sont engagés 
dans les liens d’un contrat de travail tandis que les con-
sultants facturent leurs services;

— il convient d’éviter de comparer les chiffres bud-
gétaires avec les réalisations;

— les chiffres budgétaires auxquels il est fait réfé-
rence ont été établis par le gouvernement précédent 
pour toute l’année budgétaire.

Pour obtenir des chiffres exacts, il faut cependant 
établir un budget avec des crédits pour neuf douziè-
mes de l’année 2008. Calculés de la sorte, les crédits 

voorzien is voor de fi nanciering van de projecten in het 
kader van de administratieve vereenvoudiging. De mi-
nister voor Ondernemen en Vereenvoudigen zal dieper 
op deze problematiek ingaan.

In de derde plaats wordt in de context van de Af-
deling 32 even stilgestaan bij de uitbetaling van de 
vakbondspremies voor 2007 : in uitvoering van het 
Protocol 151/1 bedraagt deze premie 80 euro en de 
administratiekosten 2,5 euro.

Ten slotte zal de eerste minister — in het raam van 
dezelfde afdeling en in uitvoering van het artikel 4 van 
het koninklijk besluit van 17 augustus 2007 tot oprich-
ting van het Auditcomité van de Federale Overheid — 
een oproep tot kandidaten lanceren met het oog op de 
installatie van dit comité in de loop van 2008.

B.  BESPREKING

1.  Vraag van een lid

Mevrouw Leen Dierick (CD&V-N-VA) informeert naar 
de reden voor de op het eerste gezicht wel gevoelige 
toename van het krediet « 01 01 1119 — Bezoldigingen 
en de vergoedingen van de experten » (Afdeling 01).

2.  Antwoord van de heer Yves Leterme, eerste 
minister

De heer Yves Leterme, eerste minister, herhaalt 
vooreerst dat het totaalbedrag van de voor de Fede-
rale Overheidsdienst Kanselarij van de Eerste Minister 
voorziene kredieten met twee miljoen euro afneemt.

Verder raadt hij aan het krantenartikel waarin be-
weerd wordt dat het krediet voor consultants op deze 
begroting drastisch toeneemt, volledig terzijde te schui-
ven. Immers :

— er bestaat een substantieel onderscheid tussen 
« experten » en « consultants » : experten worden aan-
geworven bij arbeidsovereenkomst, consultants wor-
den op factuur betaald;

— men moet er zich voor hoeden begrotingscijfers 
met realisaties te vergelijken;

— de begrotingscijfers waarnaar verwezen wordt, 
werden door de vorige regering opgesteld voor het vol-
ledige begrotingsjaar.

Om de correcte gegevens te bekomen dient echter 
een begroting met kredieten voor negen twaalfden van 
2008 te worden opgemaakt. Zodoende bedragen de 
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destinés aux experts se présentent comme suit pour 
les membres du gouvernement mentionnés dans cet 
article de presse :

— premier ministre : 517.000 euros,

— vice-premier ministre et ministre des Finances : 
689.000 euros,

— vice-première ministre et ministre de l’Emploi et 
de l’Égalité des chances : 517.000 euros,

— vice-première ministre et ministre des Affaires 
sociales et de la Santé publique : 689.000 euros.

Les secrétaires d’État ne pouvant conclure aucune 
convention avec des experts, aucun crédit de ce type 
n’est prévu pour eux.

II.  —  MINISTRE POUR L’ENTREPRISE
ET LA SIMPLIFICATION

A.  EXPOSÉ INTRODUCTIF DE M. VINCENT VAN 
QUICKENBORNE, MINISTRE POUR L’ENTREPRISE 
ET LA SIMPLIFICATION

M. Vincent Van Quickenborne, ministre pour 
l’Entreprise et la Simplifi cation, rappelle que pendant 
la précédente législature, il était déjà responsable de 
la Simplifi cation administrative en tant que secrétaire 
d’État. L’approche choisie à l’époque reposait sur les 
trois piliers suivants :

— douze objectifs de simplifi cation très concrets 
(les XII œuvres) pour lutter contre la surcharge admi-
nistrative;

— un screening continu de l’ensemble du nouveau 
travail législatif via le test Kafka;

— la création d’un point de contact interactif Kafka 
afi n de suivre en permanence l’évolution des charges 
administratives sur le terrain.

Cette approche a porté ses fruits. Les XII œuvres 
ont été réalisées et les notifi cations Kafka ont fait en 
sorte que plus de 200 lois et règles ont été supprimées 
ou simplifi ées. Les réalisations les plus frappantes ont 
été la suppression des timbres fi scaux et des timbres 
amendes et l’accélération des procédures pour démar-
rer une entreprise.

Mais ce qui est plus important encore que ces me-
sures tape-à-l’œil, c’est le fait qu’a été amorcée une 

kredieten voor experten voor de in het krantenartikel 
genoemde regeringsleden :

— voor de eerste minister : 517.000 euro;

— voor de vice-eersteminister en minister van Fi-
nanciën : 689.000 euro;

— voor de vice-eersteminister en minister van Werk 
en Gelijke Kansen : 517.000 euro;

— voor de vice-eersteminister en minister van So-
ciale Zaken en Volksgezondheid : 689.000 euro.

Aangezien staatssecretarissen geen overeenkom-
sten met experten kunnen afsluiten, worden er voor 
hen dan ook dergelijke geen kredieten voorzien.

II.  —  DE MINISTER VOOR ONDERNEMEN EN 
VEREENVOUDIGEN

A.  INLEIDENDE UITEENZETTING DOOR DE 
HEER VINCENT VAN QUICKENBORNE, MINISTER 
VOOR ONDERNEMEN EN VEREENVOUDIGEN

De heer Vincent Van Quickenborne, minister voor 
Ondernemen en Vereenvoudigen, herinnert eraan dat 
hij tijdens de vorige legislatuur als staatssecretaris al 
bevoegd was voor Administratieve Vereenvoudiging. Er 
werd toen gekozen voor een aanpak steunend op de 
volgende drie pijlers :

— twaalf zeer concrete vereenvoudigingsdoelstel-
lingen (de XII Werken) om de bestaande administra-
tieve rompslomp aan te pakken;

— een continue screening van al het nieuwe wetge-
vende werk via de Kafka-test;

— de oprichting van een interactief Kafka-meldpunt 
om continu op te volgen hoe de administratieve lasten 
zich op het terrein ontwikkelden.

Deze aanpak heeft zijn vruchten afgeworpen. De 
XII Werken werden gerealiseerd en de Kafka-meldin-
gen zorgden er op hun beurt voor dat nog eens meer 
dan 200 wetten en regels werden afgeschaft of vereen-
voudigd. De meest in het oog springende realisaties 
waren de afschaffi ng van de fi scale zegels en de boe-
tezegels en de versnelling van de procedures om een 
onderneming te starten.

Maar belangrijker dan die blikvangers was dat een 
ontwikkeling in gang werd gezet die de administratieve 
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évolution qui a fait baisser les charges administratives 
sur un large front, au bénéfi ce tant des citoyens et des 
entreprises que des associations. Une étude menée 
par le Bureau fédéral du Plan montre, par exemple, que 
les charges administratives des entreprises et des in-
dépendants sont passées de 3,43 % du PIB en 2002 à 
2,44 % en 2006, soit une diminution de près de 30 %.

En matière de simplifi cation administrative, le minis-
tre entend dès lors poursuivre dans cette voie.

La simplifi cation administrative est et reste une prio-
rité de ce gouvernement, ainsi qu’il ressort de l’accord 
de gouvernement, qui énumère toute une série de pro-
jets de simplifi cation très concrets.

Pour les citoyens, il s’agit :

— de l’instauration d’un guichet électronique, c’est-
à-dire un portail d’accès central menant à divers appli-
cations d’e-governement;

— de la fi xation de nouvelles applications pour la 
carte d’identité électronique (e-ID). L’e-ID est en effet 
une carte très intelligente avec plus de 350 applicati-
ons possibles qui ne sont pas encore totalement exploi-
tées;

— de l’extension de la déclaration fi scale prérem-
plie;

— de la simplifi cation d’un déménagement;

— de l’achat et de la vente d’une nouvelle habita-
tion;

— de l’immatriculation et de l’importation d’une voi-
ture.

Pour les entreprises, il s’agit d’une optimalisation de 
la Banque-Carrefour des Entreprises (BCE) et de la di-
minution des charges statistiques.

Pour les associations, il s’agit de la déclaration uni-
que pour une rémunération équitable de la SABAM et 
de la fondation électronique d’une asbl.

En plus de la simplifi cation administrative, le mi-
nistre est également devenu responsable de Fedict. 
La simplifi cation peut dès lors être combinée avec 
l’informatisation. Cela se fera par étapes : supprimer si 
possible, puis simplifi er et enfi n informatiser.

lasten op een breed front heeft doen dalen voor zowel 
burgers, bedrijven als verenigingen. Een studie van het 
Federaal Planbureau toont bijvoorbeeld aan dat de ad-
ministratieve lasten voor ondernemingen en zelfstandi-
gen zijn gedaald van 3,43 % van het BBP in 2002 tot 
nog 2,44 % in 2006, dat is een daling met bijna 30 %.

Op het vlak van de administratieve vereenvoudiging 
wil de minister dan ook verder gaan op de ingeslagen 
weg.

Administratieve vereenvoudiging is en blijft ook een 
prioriteit van deze regering zoals blijkt uit het feit dat er 
in het regeerakkoord een aantal zeer concrete vereen-
voudigingsprojecten worden opgesomd.

Voor burgers betreft het :

— de invoering van een elektronisch burgerloket, 
dit is een centrale toegangspoort waarlangs verschil-
lende e-gov-toepassingen ter beschikking zullen wor-
den gesteld;

— het bepalen van nieuwe toepassingen voor de 
elektronische identiteitskaart (e-ID). De e-ID is immers 
een erg slimme kaart maar haar 350 mogelijke toepas-
singen worden nog niet ten volle aangewend;

— het uitbreiden van de voorafi nvulling van de be-
lastingaangifte;

— het vereenvoudigen van een verhuis;

— de aan- en verkoop van een nieuwe woning;

— de inschrijving en de invoer van een wagen.

Voor ondernemingen gaat het om de optimalisering 
van de Kruispuntbank Ondernemingen (KBO) en de 
verdere afbouw van de statistieklast.

Voor verenigingen betreft het de unieke aangifte SA-
BAM-Billijke vergoeding en de elektronische oprichting 
van een VZW.

Naast de administratieve vereenvoudiging is de mi-
nister ook verantwoordelijk geworden voor Fedict. Ver-
eenvoudiging kan aldus gecombineerd worden met de 
informatisering. Dit zal stapsgewijs gebeuren : afschaf-
fen wanneer mogelijk, dan vereenvoudigen en ten slot-
te informatiseren.
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Trois éléments importants peuvent déjà être cités :

— la e-ID sera en possession de tous les Belges 
d’ici fi n 2009. Les étrangers, les Belges résidant à 
l’étranger et les enfants disposeront également bientôt 
d’une e-ID;

— un nombre croissant de sources authentiques 
sont de haute qualité (Registre National, BCE, ban-
ques de données sociales et fi scales);

— l’échange de données de ces sources authen-
tiques se déroule de mieux en mieux par le biais du 
réseau TIC Fedman, de la Banque-Carrefour des En-
treprises et de la Banque-Carrefour de la Sécurité So-
ciale.

Le grand défi  est maintenant d’introduire sur base 
de ces piliers des applications agréables d’emploi qui 
doivent faciliter la vie, éviter les déplacements inutiles 
et économiser des tonnes de papier.

La simplifi cation administrative et l’informatisation 
doivent préparer la Belgique à l’économie de la con-
naissance. Début 2000, la Belgique était un pays re-
nommé en matière de technologies de l’information. 
Ces dernières années, il y a moins d’évolution en la 
matière. La meilleure manière de provoquer un revire-
ment est dès lors de faire utiliser les applications IT, 
comme la e-ID, par les citoyens, les entreprises et les 
autorités.

En outre, la simplifi cation et l’informatisation permet-
tront au gouvernement de remplir ses tâches d’une 
façon plus effi cace. De nombreuses procédures com-
plexes sur support papier dans le backoffi ce du gou-
vernement peuvent être supprimées par des investis-
sements réfl échis en TIC. Les moyens libérés peuvent 
alors être utilisés pour d’autres priorités sociales.

En d’autres termes, la simplifi cation administrative 
et l’informatisation restent des éléments prépondérants 
pour mettre la Belgique sur la bonne voie en ce début 
de XXIe siècle. Le ministre relève avec plaisir le défi  et 
espère que la collaboration au sein de la commission 
sera productive.

B.  DISCUSSION

1.  Questions et observations des membres

M. Mark Verhaegen (CD&V-N-VA) estime, lui aussi, 
qu’il faut simplifi er les choses et se défaire du superfl u. 
Il y a deux ans, un brainstorming constructif a été orga-

Er zijn al drie belangrijke bouwstenen aanwezig : 

— alle Belgen zullen eind 2009 in het bezit zijn van 
een e-ID. Ook vreemdelingen, Belgen in het buitenland 
en kinderen zullen binnenkort beschikken over een 
e-ID;

— er zijn steeds meer authentieke bronnen van 
hoge kwaliteit (Rijksregister, KBO, sociale en fi scale 
databanken);

— de uitwisseling van de gegevens in deze authen-
tieke bronnen verloopt steeds beter via het ICT-netwerk 
Fedman, de KBO en de Kruispuntbank Sociale Zeker-
heid.

De grote uitdaging bestaat er nu in om op basis van 
deze bouwstenen een aantal gebruiksvriendelijke toe-
passingen te maken die het leven stukken aangenamer 
maken, nodeloze verplaatsingen vermijden en tonnen 
papier uitsparen.

De administratieve vereenvoudiging en informatise-
ring moeten België voorbereiden op de kennisecono-
mie. België was begin 2000 een gerenommeerd IT-land. 
De laatste jaren is er minder evolutie. Een ommekeer 
kan dan ook het best teweeg worden gebracht door 
burgers, bedrijven en overheid gebruik te laten maken 
van de IT-toepassingen, zoals de e-ID.

Voorts laten vereenvoudiging en informatisering de 
overheid toe om haar huidige taken effi ciënter te ver-
vullen. Tal van complexe, papieren procedures in de 
back-offi ce van de overheid kunnen immers worden 
uitgeschakeld door doordachte ICT-investeringen. De 
vrijgekomen middelen kunnen dan worden aangewend 
voor andere maatschappelijke prioriteiten.

Administratieve vereenvoudiging en informatisering 
blijven m.a.w. van cruciaal belang om België bij het be-
gin van de 21e eeuw op het goede spoor te zetten. De 
minister gaat deze uitdaging in de komende jaren al-
vast met veel plezier aan en hoopt daarbij uitstekend te 
kunnen samenwerken in de schoot van de commissie

B.  BESPREKING

1.  Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Mark Verhaegen (CD&V-N-VA) stipt aan dat 
ook hij achter het credo « vereenvoudig en schaf af 
wat overbodig is », staat. Een tweetal jaren geleden 
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werd hierover met de minister, toen staatssecretaris, 
een constructieve brainstorm gehouden. De ultieme 
slotsom was dat — als men toch wil snoeien in de ad-
ministratieve wirwar — een aantal overbodige niveaus, 
zoals de provincies, eveneens zou kunnen sneuvelen. 
Alhoewel deze niveaus niet behoren tot de federale 
bevoegdheid, kunnen duidelijke signalen worden gege-
ven opdat wat overbodig is, beter kan worden opgehe-
ven. Het lid pleit voor een eenvoudigere en duidelijkere 
samenlevingsvorm.

*
*     *

De heer Bruno Steegen (Open Vld) is tevreden met 
deze beleidsnota. Het lokken van bedrijven naar België 
en het stimuleren van binnenlandse investeringen ver-
eisen een eenvoudigere administratie. De nodige initia-
tieven moeten hiertoe genomen worden.

De regering geeft alvast een goed signaal door een 
enkele minister bevoegd te maken voor zowel het on-
dernemen als het vereenvoudigen.

Het doorlopen van de administratie is voor een 
nieuwe zelfstandige een ware lijdensweg. Het lid is er 
evenwel van overtuigd dat de minister hier de nodige 
maatregelen zal nemen. De oprichting van de nieuwe 
portaalsite www.belgium.be tijdens de vorige legisla-
tuur was alvast eens schot in de roos.

Er moet worden vastgesteld dat in de Westerse we-
reld de productie-industrie verdwijnt ten voordele van 
een diensteneconomie. Het is dan ook belangrijk dat 
de verdere ontwikkeling van de kenniseconomie wordt 
aangewakkerd.

Er moet bespaard worden. Hij verwijst in dit verband 
naar de hoeveelheid papier die een volksvertegen-
woordiger dagelijks ontvangt van de diensten van de 
Kamer terwijl elkeen de mogelijkheid heeft om deze 
documenten via elektronische weg te ontvangen. Een 
volksvertegenwoordiger moet hier een voorbeeldfunc-
tie opnemen.

Hij herinnert eraan dat de minister, in zijn functie als 
staatssecretaris tijdens de vorige legislatuur, het enige 
regeringslid was dat ook van de oppositie regelmatig 
felicitaties in ontvangst mocht nemen voor zijn beleid. 
Een voorzetting van dit beleid dient het belang van Bel-
gië.

*
*     *

nisé en la matière avec le ministre, qui était à l’époque 
secrétaire d’État. Il en est ressorti que si l’on veut sa-
brer dans le maquis administratif, un certain nombre 
de niveaux superfl us, comme les provinces, pourraient 
également être amenés à disparaître. Bien que ces ni-
veaux ne relèvent pas de la compétence du fédéral, 
l’on pourrait envoyer des signaux clairs encourageant 
la suppression de tout ce qui est superfl u. Le mem-
bre préconise une forme de société plus simple et plus 
claire.

*
*     *

M. Bruno Steegen (Open Vld) applaudit cette note 
de politique générale. Si nous voulons attirer des en-
treprises en Belgique et stimuler les investissements 
étrangers, il nous faut une administration plus simple. 
Les initiatives nécessaires doivent être prises à cet ef-
fet.

En confi ant à un seul ministre les compétences rela-
tives aux entreprises et à la simplifi cation, le gouverne-
ment envoie d’ores et déjà un signal positif.

L’accomplissement des formalités administratives 
est un véritable chemin de croix pour les nouveaux in-
dépendants. Le membre est néanmoins convaincu que 
le ministre prendra les mesures nécessaires en la mati-
ère. La création, au cours de la législature précédente, 
du nouveau portail www.belgium.be, a en tout état de 
cause atteint son objectif.

Force est de constater que, dans le monde occiden-
tal, l’industrie de la production disparaît au profi t d’une 
économie de services. Il est dès lors capital de stimuler 
le développement de l’économie de la connaissance.

Il faut réaliser des économies. Le membre renvoie, à 
cet égard, à la quantité de papier que les services de 
la Chambre font parvenir quotidiennement aux dépu-
tés, alors que ceux-ci sont en mesure de recevoir ces 
documents par voie électronique. Les députés doivent 
montrer l’exemple en la matière.

Il rappelle qu’au cours de la législature précédente, 
du temps où il était secrétaire d’État, le ministre était 
le seul membre du gouvernement à être régulièrement 
complimenté par l’opposition pour sa politique. Il est 
dans l’intérêt de la Belgique, que cette politique soit 
poursuivie.

*
*     *
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Mevrouw Leen Dierick (CD&V-N-VA) beaamt dat 
administratieve vereenvoudiging in de eerste plaats de 
burgers, de ondernemingen en de verenigingen moet 
betreffen.

Het lid vreest evenwel dat deze administratieve ver-
eenvoudiging bijkomende administratieve lasten voor 
de verschillende overheden, en in het bijzonder voor 
de lokale besturen, met zich zal meebrengen. Er dient 
hier dan ook rekening mee te worden gehouden.

De introductie van een uniek loket draagt haar goed-
keuring weg. Kan de minister een stand van zaken ge-
ven ?

Het eenmalig meedelen van gegevens door burgers 
is eveneens een goede zaak. Er moet echter over ge-
waakt worden dat de enige dienst bij dewelke deze 
aanmelding dient te gebeuren, goed afgestemd is op 
de andere diensten die deze gegevens eveneens zul-
len gebruiken. De gegevens moeten op een eenvou-
dige, snelle en kosteloze wijze onderling overgedragen 
kunnen worden.

2.  Antwoorden van de heer Vincent Van Quicken-
borne, minister voor Ondernemen en Vereenvoudi-
gen

Inzake het voortbestaan van de provincies antwoordt 
de heer Vincent Van Quickenborne, minister voor On-
dernemen en Vereenvoudigen, dat dit debat ingevolge 
de overheveling van de voogdij van de provincies en 
de gemeenten op het vlak van de regio’s gevoerd moet 
worden. De aanloop van de verkiezingen van 2009 zal 
het moment bij uitstek zijn om over dit punt te debat-
teren.

Een symbiose tussen Fedict, enerzijds, en adminis-
tratieve vereenvoudiging anderzijds, is, zoals de heer 
Steegen opmerkt, belangrijk. Reeds in het verleden, 
toen deze twee materies nog niet verenigd waren in 
een zelfde ministerportefeuille, werden hier positieve 
resultaten geboekt. Het is in deze belangrijk dat ook 
met de regio’s goed wordt samengewerkt. Hij verwijst 
hier in het bijzonder naar de recente beslissing van de 
Vlaamse minister van economie om af te zien van de 
oprichting van eigen loketten en gebruik te maken van 
de bestaande federale loketten om daar ten aanzien 
van bedrijven regionale diensten aan te bieden. De mi-
nister juicht dit initiatief toe.

Hij is echter van mening dat de industriële economie 
in België wel degelijk een toekomst heeft in de mate 
dat zij bereid is om ook gebruik te maken van de in-
formatisering. De Nationale Bank van België heeft in 
haar jaarverslag gesteld dat de Belgische bedrijven te 

Mme Leen Dierick (CD&V-N-VA) considère que la 
simplifi cation administrative doit être avant tout au ser-
vice des citoyens, des entreprises et des associations.

La membre craint néanmoins que cette simplifi ca-
tion administrative n’engendre des charges administra-
tives supplémentaires pour les différentes autorités, et 
en particulier les administrations locales. Il convient de 
ne pas perdre de vue cet aspect.

L’introduction d’un guichet unique emporte son ad-
hésion. Le ministre peut-il faire le point sur cette me-
sure ?

La communication unique des données par le ci-
toyen est un autre point positif. Il faut toutefois veiller 
à ce que le seul service auprès duquel les données 
sont communiquées s’articule correctement par rap-
port aux autres services qui feront usage des données. 
Les données doivent pouvoir circuler simplement, rapi-
dement et gratuitement.

2.  Réponses de M. Vincent Van Quickenborne, 
ministre pour l’Entreprise et la Simplifi cation

En ce qui concerne le maintien des provinces, M. Vin-
cent Van Quickenborne, ministre pour l’Entreprise et la 
Simplifi cation, répond que ce débat, à la suite du trans-
fert de la tutelle des provinces et des communes, doit 
être mené au niveau régional. La période précédant les 
élections de 2009 sera un moment propice pour débat-
tre de ce point.

La symbiose entre Fedict, d’une part, et la simplifi ca-
tion administrative, d’autre part, est importante, comme 
le souligne M. Steegen. Par le passé déjà, alors que 
ces deux matières n’étaient pas encore réunies au sein 
du même portefeuille ministériel, des résultats positifs 
ont été enregistrés. Il importe, en l’occurrence, que la 
coopération avec les Régions soit également optimale. 
Le ministre renvoie notamment à la récente décision 
de la ministre fl amande de l’Économie de renoncer à 
la création de guichets propres et de recourir aux gui-
chets fédéraux existants pour proposer des services 
régionaux aux entreprises. Le ministre se félicite de 
cette initiative.

Il considère cependant que l’économie industrielle a 
bel et bien un avenir en Belgique, dans la mesure où 
elle est disposée à recourir aussi à l’informatisation. La 
Banque nationale de Belgique a indiqué dans son rap-
port annuel que les entreprises belges investissent trop 
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weinig investeren in informatisering, elektronisering en 
IT. De minister haalt het voorbeeld aan van een West-
Vlaams diepvriesbedrijf aan dat dankzij een doorge-
dreven informatisering met heel weinig arbeiders een 
aanzienlijke toegevoegde waarde heeft gerealiseerd. 
Dergelijke handelswijze is de toekomst van de Belgi-
sche industrie.

Informatisering is evenwel slechts mogelijk indien 
een positief klimaat wordt gecreëerd voor de ontwikke-
ling van de kenniseconomie. De overheid moet hier het 
goede voorbeeld geven door meer gebruik te maken 
van de mogelijkheden die een elektronische identiteits-
kaart biedt. De ondernemingen zullen dan ook volgen. 
België dient een IT-land te worden waar informatici wel-
kom zijn en jongeren gestimuleerd worden om informa-
tica te studeren. 

Inzake de mogelijke lastenverschuiving naar de lo-
kale overheden, repliceert de minister dat dit een aan-
dachtspunt is. Ten aanzien van iedereen dienen de 
zaken weliswaar vereenvoudigd te worden doch in de 
eerste plaats ten aanzien van de burgers, de verenigin-
gen, de personen met een handicap, de sociaal zwak-
keren en de bedrijven. In de politiek moeten ook hier 
keuzes worden gemaakt.

Momenteel wordt reeds een aantal diensten elektro-
nisch aangeboden, zoals bijvoorbeeld de elektronische 
belastingsaangifte My Minfi n. Het is de bedoeling sys-
tematisch nieuwe bouwstenen toe te voegen aan de 
destijds door de toenmalige eerste minister Guy Ver-
hofstadt gelanceerde nieuwe portaalsite www.belgium.
be. Het elektronisch burgerloket zal enkel toegankelijk 
zijn met de e-ID. Op termijn zouden de bestaande lo-
ketdiensten naar dit elektronisch burgerloket overgehe-
veld moeten worden. Dit project overstijgt dan ook de 
grenzen tussen de federale en lokale overheden. Het is 
immers belangrijk dat de burgers op een eenvoudige 
manier de juiste weg vinden naar de juiste dienst. De 
minister verwijst hier naar het Nederlandse voorbeeld, 
www.overheid.nl.

Wat de unieke gegevensverzameling voor burgers 
betreft, vestigt de minister de aandacht van de leden op 
het bestaan van het Rijksregister dat de identifi catiege-
gevens van alle burgers bevat. De overheid zou meer 
gebruik moeten maken van dit instrument. Het zou ook 
kunnen worden opengesteld voor privé-instellingen. De 
minister haalt het voorbeeld aan van de banken die in 
het kader van de witwaswetgeving bij de opening van 
een rekening of de oprichting van een VZW een kopie 
van de identiteitskaart moeten bekomen. Het zou aan-
gewezen zijn dat een klant aan zijn bankinstelling de 
toestemming kan geven om het Rijksregister, wat zijn 
gegevens betreft, te raadplegen. Dergelijke handels-

peu dans l’informatisation, l’électronisation et les tech-
nologies de l’information (IT). Le ministre cite l’exemple 
d’une entreprise de produits surgelés de Flandre oc-
cidentale qui, grâce à une informatisation poussée, a 
réalisé une valeur ajoutée considérable avec très peu 
de travailleurs. Cette façon de procéder est l’avenir de 
l’industrie belge.

L’informatisation n’est cependant possible que moy-
ennant la création d’un climat favorable au développe-
ment de l’économie de la connaissance. En la mati-
ère, il appartient aux pouvoirs publics de donner le bon 
exemple en utilisant davantage les possibilités qu’offre 
une carte d’identité électronique. Les entreprises leur 
emboîteront alors le pas. La Belgique doit devenir un 
pays IT, où les informaticiens sont les bienvenus et où 
les jeunes sont incités à étudier l’informatique.

En ce qui concerne l’éventuel déplacement des char-
ges vers les pouvoirs locaux, le ministre réplique qu’il 
s’agit là d’un point qui retient son attention. Les choses 
doivent certes être simplifi ées à l’égard de tous, mais 
en priorité à l’égard des citoyens, des associations, des 
personnes handicapées, des personnes socialement 
faibles et des entreprises. Des choix politiques doivent 
donc aussi être faits dans ce domaine.

À l’heure actuelle, plusieurs services sont déjà of-
ferts électroniquement, comme la déclaration d’impôts 
électronique My Minfi n. Le but est d’ajouter systémati-
quement de nouvelles possibilités au nouveau site por-
tail www.belgium.be lancé l’époque par l’ancien pre-
mier ministre Guy Verhofstadt. Le guichet électronique 
pour les citoyens ne sera accessible qu’au moyen de 
l’e-ID. À terme, les services au guichet existants devrai-
ent être transférés à ce guichet électronique. Ce projet 
dépasse dès lors les clivages entre les autorités fédé-
rale et locales. Il est en effet important que les citoyens 
puissent s’adresser de manière simple au bon service. 
Le ministre renvoie à cet égard à l’exemple néerlan-
dais, www.overheid.nl.

En ce qui concerne la récolte unique des données 
pour les citoyens, le ministre attire l’attention des mem-
bres sur l’existence du Registre national, qui contient 
les données d’identifi cation de tous les citoyens. Les 
pouvoirs publics devraient utiliser davantage cet in-
strument. Il pourrait aussi être ouvert aux organismes 
privés. Le ministre cite l’exemple des banques qui, 
dans le cadre de la législation antiblanchiment, doivent 
obtenir une copie de la carte d’identité au moment de 
l’ouverture d’un compte ou de la création d’une ASBL. 
Il s’indiquerait qu’un client puisse autoriser son orga-
nisme bancaire à consulter ses données dans le Re-
gistre national. Cette façon de procéder peut certes en-
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wijze kan weliswaar in confl ict komen met de privacy 
doch meer effi ciëntie impliceert ook dat burgers het 
recht hebben om hun eigen gegevens te bezitten, te 
gebruiken en eventueel mee te delen aan derden.

III.  —  ADVIEZEN

De commissie brengt met 10 tegen 1 stem een gun-
stig advies uit over sectie 02 — « Kanselarij van de 
Eerste Minister » van het ontwerp van Algemene Uitga-
venbegroting voor het begrotingsjaar 2008.

De commissie brengt met 10 tegen 1 stem een gun-
stig advies uit over sectie 05 — « Federale Overheids-
dienst Informatie- en Communicatietechnologie » van 
het ontwerp van Algemene Uitgavenbegroting voor het 
begrotingsjaar 2008.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Eric THIÉBAUT André FRÉDÉRIC

trer en confl it avec le respect de la vie privée, mais une 
effi cacité accrue implique aussi que les citoyens ont le 
droit de posséder leurs propres données, de les utiliser 
et, éventuellement, de les communiquer à des tiers.

III.  —  AVIS

La commission émet, par 10 voix contre une, un avis 
favorable sur la section 02 — « Chancellerie du Pre-
mier Ministre » du projet de Budget général des dépen-
ses pour l’année budgétaire 2008.

La commission émet, par 10 voix contre une, un avis 
favorable sur la section 05 — « Service public fédéral 
Technologie de l’Information et de la Communication » 
du projet de Budget général des dépenses pour l’année 
budgétaire 2008.

 Le rapporteur, Le président,

 Eric THIÉBAUT André FRÉDÉRIC
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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la Section 04 — Ser-
vice public fédéral Personnel et Organisation — du 
projet de Budget général des Dépenses pour l’année 
budgétaire 2008, ainsi que la note de politique géné-
rale correspondante (DOC 52 0995/021), au cours de 
sa réunion du 23 avril 2008.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF
DE MME INGE VERVOTTE,

MINISTRE DE LA FONCTION PUBLIQUE
ET DES ENTREPRISES PUBLIQUES

Mme Inge Vervotte, ministre de la Fonction publique 
et des Entreprises publiques, analyse d’abord le bud-
get en tant que tel.

Elle rappelle, à ce propos, que, pour le budget 2008, 
le « principe de l’ancre » n’a pas été conservé, que l’on 
a travaillé sur la base des réalisations de 2007 et que 
les indexations nécessaires ont été appliquées.

Par rapport à 2007, les crédits d’ordonnancement 
pour la Section 04 — Service public fédéral Personnel 
et Organisation — augmentent globalement, en 2008, 
de 8,2 millions d’euros, mais les crédits d’engagement 
diminuent de 20,976 millions d’euros.

C’est dans le programme 5 « Implémentation inter-
départementale du système e-HRM » de la Section 31 
« Services opérationnels » que la réduction des cré-
dits d’engagement est la plus visible. Dès lors que ce 
programme s’étale sur sept ans, tous les crédits ont 
dû être prévus en 2007. Cela explique pourquoi les 
montants relatifs aux allocations de base 31 50 1205 
« Dépenses biens + services non-durables e-HRM » et 
31 50 7405 « Dépenses biens durables e-HRM » qui, 
pour 2007, s’élevaient encore à 19.573.000 euros et à 
8.260.000 euros, n’atteignent plus respectivement, en 
2008, que 1.230.000 euros et 700.000 euros.

En revanche, les crédits d’ordonnancement ont été 
majorés dès lors qu’il convient de tenir compte, à par-
tir de 2008, d’une augmentation du nombre de paie-
ments.

*
*     *

La ministre Vervotte parcourt ensuite les lignes de 
force de sa note de politique, dans laquelle elle met 

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft de Sectie 04 — Federale Over-
heidsdienst Personeel en Organisatie van het ontwerp 
van Algemene Uitgavenbegroting voor het begrotings-
jaar 2008 alsook de betrokken beleidsnota (DOC 52 
0995/021) besproken tijdens haar vergadering van 
23 april 2008.

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING
DOOR MEVROUW INGE VERVOTTE, 

MINISTER VAN AMBTENARENZAKEN EN 
OVERHEIDSBEDRIJVEN

Mevrouw Inge Vervotte, minister van Ambtenarenza-
ken en Overheidsbedrijven, staat vooreerst even stil bij 
de begroting als dusdanig.

Hierbij brengt zij in herinnering dat voor de begro-
ting 2008 het zogenaamde « Ankerprincipe » niet be-
houden werd, dat er gewerkt werd vertrekkende van 
de realisaties over 2007 en dat de nodige indexeringen 
toepast werden.

Ten opzichte van 2007 nemen voor de Sectie 04 — 
Federale Overheidsdienst Personeel en Organisatie 
de ordonnanceringskredieten in 2008 in globo toe met 
8,2 miljoen euro maar nemen de vastleggingskredieten 
met 20,976 miljoen euro af.

De vermindering van de vastleggingskredieten is het 
best zichtbaar in het Programma 5 « Interdepartemen-
tale implementatie van het e-HRM-systeem » van de 
Afdeling 31 « Operationele diensten ». Aangezien dit 
programma over zeven jaar gespreid wordt, dienden 
de volledige kredieten in 2007 voorzien te worden. Dit 
verklaart waarom de bedragen voor de basisalloca-
ties 31 50 1205 « Uitgaven in verband met e-HRM voor 
de aankoop van niet duurzame goederen en diensten » 
en 31 50 7405 « Uitgaven in verband met e-HRM voor 
de aankoop van duurzame roerende goederen », die 
voor 2007 respectievelijk nog 19.573.000 euro en 
8.260.000 euro bedroegen, voor 2008 nog slechts res-
pectievelijk 1.230.000 euro en 700.000 euro bedragen.

De ordonnanceringskredieten werden daarentegen 
verhoogd omdat vanaf 2008 rekening gehouden moet 
worden met een toegenomen aantal betalingen.

*
*     *

Daarna overloopt minister Vervotte de krachtlijnen 
van haar beleidsnota waarbij zij de nadruk legt op een 



19DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

l’accent sur une politique de qualité et sur l’évolution en 
faveur de services axés sur la qualité.

En guise d’introduction, elle indique que les services 
publics jouent un rôle clef dans la société et qu’ils en-
tendent également être les partenaires des citoyens et 
des entreprises du pays.

L’objectif des pouvoirs publics étant de créer une 
plus-value, ils entendent donner le ton et être un parte-
naire stratégique. Une pensée innovante et une démar-
che axée sur les solutions sont deux notions essentiel-
les à cet égard. Dès lors, les bonnes pratiques doivent 
être renforcées en même temps que de nouvelles im-
pulsions doivent être données.

Pour pouvoir atteindre cet objectif de base dans la 
fonction publique fédérale, les travaux s’articuleront 
autour des quatre piliers suivants :

— des services publics orientés vers leurs clients;

— des services publics responsables, effi caces et 
axés sur leurs résultats;

— un employeur attractif, dynamique et innovant;

— une fonction publique intégrée.

L’expertise et l’implication des collaborateurs du SPF 
horizontal Personnel et Organisation sont essentielles 
à cet égard.

Des services publics orientés-clients

Connaître et anticiper les besoins actuels et futurs 
des clients, ainsi que leurs attentes

Cela exige une conception des clients dans tous 
les aspects de leur fonctionnement : le processus de 
conceptualisation, le processus de décision, le proces-
sus de création de services en lui-même, ainsi que le 
processus d’évaluation. À cet égard, les bonnes prati-
ques existantes seront généralisées.

En la matière, l’organisation d’une gestion des plain-
tes intégrée est primordiale. En effet, une plainte ne 
doit pas être rejetée en y répondant avec amabilité, 
mais doit être utilisée comme un levier pour améliorer 
une structure. L’orientation du plaignant constitue un 
strict minimum : les services publics doivent fournir des 
informations suffi santes et correctes. La ligne-info fé-
dérale, le portail fédéral rénové et le logo unique sont, 
à cet égard, des instruments importants pour faciliter la 
vie au client. Les procédures de plaintes des différents 

kwaliteitsbeleid en op de evolutie naar kwaliteitsgerich-
te diensten.

Ten titel van inleiding stelt zij dat de overheidsdien-
sten een sleutelrol vervullen in de maatschappij en dat 
zij tevens partners willen zijn van de burgers en onder-
nemingen van het land.

Aangezien de doelstelling van een overheid het cre-
eren van meerwaarde is, wil de overheid zowel een 
trendsetter als een strategische partner zijn. Innovatief 
denken en oplossingsgericht werken zijn in dit kader 
sleutelbegrippen. Goede praktijken dienen dus ver-
sterkt te worden terwijl er tegelijkertijd nieuwe impulsen 
moeten gegeven worden.

Om deze basishouding bij het federale openbaar 
ambt te kunnen realiseren, wordt er rond de volgende 
vier pijlers gewerkt:

— klantgeoriënteerde overheidsdiensten;

— verantwoordelijke, effi ciënte en resultaatgerichte 
overheidsdiensten;

— een aantrekkelijke, dynamische en innoverende 
werkgever;

— een geïntegreerde overheid.

De expertise en de inzet van de medewerkers van 
de horizontale Federale Overheidsdienst Personeel en 
Organisatie zijn hiervoor cruciaal.

Klantgeoriënteerde overheidsdiensten

Het kennen van en anticiperen op de huidige en toe-
komstige behoeften en verwachtingen van de klanten

Dit vergt inzicht in alle aspecten van het functioneren 
van de klanten : het ontwerpproces, het beslissingspro-
ces, het proces van de dienstcreatie zelf en het evalu-
atieproces. Hierbij zullen bestaande goede praktijken 
veralgemeend worden.

De organisatie van een geïntegreerd klachtenma-
nagement is hierbij primordiaal. Een klacht dient im-
mers niet afgewimpeld te worden met een vriendelijk 
antwoord maar moet gebruikt worden als een hefboom 
ter verbetering van een structuur. De oriëntatie van de 
klager is een strikt minimum : de overheidsdiensten 
moeten voldoende en correcte informatie verschaffen. 
Een federale infolijn, de vernieuwde federale portaal-
site en een uniek logo zijn hierbij belangrijke drempel-
verlagende instrumenten. De klachtenprocedures van 
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services publics seront uniformisées et leur visibilité 
pour les clients sera augmentée. Les points d’attention 
concrets seront les suivants : une procédure de base 
uniforme, des rôles clairement défi nis pour les acteurs, 
une numérotation des plaintes unique et des formu-
laires identiques. Ces points seront passés en revue 
au préalable avec le Collège des médiateurs fédéraux. 
Leur expertise est en effet cruciale afi n de parvenir à 
une véritable gestion des plaintes intégrée.

Les champs d’action pour la mesure de la satisfac-
tion de la clientèle sont les suivants : la standardisation 
des instruments, la comparaison des résultats entre les 
services et la communication de ces résultats, l’exécu-
tion de plans d’action et les analyses des perceptions 
subjectives et des indicateurs de progrès.

À moyen terme, on vérifi era dans quelle mesure 
il est possible de mettre sur pied, sur cette base, de 
nouvelles méthodes de participation afi n de renforcer 
le dialogue entamé avec le client. À cet égard, il sera 
fondamental de travailler sur mesure.

Le dialogue avec les représentants des collabora-
teurs est un point d’attention permanent.

Augmenter la proximité et l’accessibilité des servi-
ces publics fédéraux

Les chartes ou conventions de qualité sont très im-
portantes. Les clients savent ainsi ce qu’ils sont en 
droit d’attendre. Les chartes doivent bien sûr être ac-
tualisées et systématisées, en veillant en particulier à 
viser un contact avec les clients à leur niveau.

Les études de marché devront permettre de déter-
miner les instruments les plus adéquats. À cet égard, 
l’accessibilité des personnes handicapées constituera 
un point d’attention permanent.

Un dialogue constructif sera engagé avec les parte-
naires sociaux de la fonction publique sur la continuité 
du service.

Des services publics responsables, effi cients et 
orientés vers des résultats

Un management mûrement réfl échi est primordial 
pour réaliser les objectifs via un cycle de planifi cation, 
d’exécution, de suivi et de correction, d’évaluation et 
d’adaptation.

Outre une effi cacité poussée, la société moderne 
attend des services publics qu’ils prennent leurs res-
ponsabilités par rapport à elle. Les services publics fé-

de verschillende overheidsdiensten zullen geüniformi-
seerd worden en hun zichtbaarheid voor de klanten zal 
verhoogd worden. Concrete aandachtspunten zullen 
zijn : een uniform basisproces, duidelijke rollen voor de 
actoren, een uniek klachtidentifi catienummer en gelijk-
vormige formulieren. Deze punten zullen vooraf met de 
diensten van het College van de federale ombudsman-
nen worden doorgenomen. Hun expertise is immers 
cruciaal om tot een werkelijk geïntegreerd klachtenma-
nagement te komen.

De werkvelden bij het meten van de klantentevreden-
heid zijn : het standaardiseren van de instrumenten, de 
vergelijking van de resultaten tussen de diensten en 
de communicatie van deze resultaten het uitvoeren van 
actieplannen en de analyses tussen subjectieve per-
cepties en de procesindicatoren.

Op middellange termijn zal worden nagegaan in 
hoeverre een en ander kan worden omgezet in nieuwe 
participatieve methoden ter versterking van de opge-
starte dialoog met de klanten. Maatwerk zal hierbij cen-
traal staan.

Een continu aandachtspunt is de dialoog met de ver-
tegenwoordigers van de medewerkers.

Het verhogen van de bereikbaarheid en toeganke-
lijkheid van de federale overheidsdiensten

Charters of kwaliteitshandvesten zijn zeer belang-
rijk. De klanten weten hierdoor immers wat ze mogen 
verwachten. Charters moeten vanzelfsprekend geactu-
aliseerd en gesystematiseerd worden met specifi eke 
aandacht voor een laagdrempelig klantencontact.

Marktonderzoeken zullen moeten leiden tot de meest 
aangewezen instrumenten. Toegankelijkheid voor per-
sonen met een handicap zal hierbij een constant aan-
dachtspunt zijn.

Een constructieve dialoog met de sociale partners 
van de federale overheid zal worden aangegaan over 
de continuïteit van de dienstverlening.

Verantwoordelijke, effi ciënte en resultaatgerich-
te over heidsdiensten

Een goed doordacht management is van primordiaal 
belang bij het verwezenlijken van de doelstellingen via 
een cyclus van plannen, uitvoeren, opvolgen en bijstu-
ren, evalueren en aanpassen.

Naast doorgedreven effi ciëntie verwacht de moderne 
samenleving van de overheidsdiensten dat zij hun ver-
antwoordelijkheid opnemen tegenover de samenleving. 
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déraux vont continuer à remplir ici leur rôle d’exemple. 
À ce niveau, les domaines de la santé et du bien-être 
vont être abordés dans une large perspective.

Responsabiliser les services publics à tous les ni-
veaux

L’autonomie de gestion des organisations publi-
ques doit être assurée par les contrats de gestion qui 
contiennent des accords clairs quant aux objectifs, aux 
résultats à atteindre, et aux moyens, et qui garantis-
sent également l’implication des collaborateurs. Les 
contrats de gestion sont un instrument permettant non 
seulement de fi xer des accords avec le niveau politique 
mais également de mesurer ceux-ci et d’en assurer le 
suivi. Ils ont pour but de fi xer le cadre global à l’intérieur 
duquel les dirigeants peuvent donner forme à une po-
litique pluriannuelle de manière autonome et élaborer, 
pour la durée d’une législature au moins, un budget 
stratégique et une planifi cation du personnel. Des ac-
cords doivent être conclus de façon structurelle quant 
à un benchmarking régulier, sur base de paramètres 
quantitatifs et qualitatifs, quant à un suivi de la gestion 
en fonction d’indicateurs, ainsi que quant à la commu-
nication interne et externe. Les contrats servent égale-
ment de cadre de référence pour les dirigeants et les 
collaborateurs afi n d’aller plus loin dans la conclusion 
d’accords sur les objectifs opérationnels et individuels 
de chaque collaborateur.

Une telle approche demande également que l’on 
repense le contrôle administratif et budgétaire, en in-
sistant davantage sur le contrôle ex post, les contrôles 
internes, la gestion des risques et l’audit.

Stimuler une culture orientée vers les résultats et 
l’effi cience des coûts

Une réfl exion fondamentale devra être menée sur 
les fonctions à mandat. Une série de principes ayant 
trait, entre autres à la sélection, à l’évaluation des 
prestations et des réalisations, à la mobilité et à la 
déontologie des mandataires doivent être réexaminés. 
Les projets d’amélioration qui visent l’introduction de 
processus doivent, pour cette raison, être évalués et 
consolidés

Étendre davantage le rôle d’exemple en matière de 
bien-être, de diversité, de développement durable et de 
bilinguisme

La fonction publique fédérale doit être un exemple en 
matière de conditions de travail confortables et saines, 
d’équilibre entre la vie professionnelle et la vie privée, 
d’encouragement d’initiatives autour du concept « tra-

De federale overheidsdiensten zullen hierin hun voor-
beeldfunctie blijven vervullen. Hierbij wordt een breed 
perspectief gezondheid en welzijn gehanteerd.

Responsabiliseren van de overheidsdiensten op alle 
niveaus

De beheersautonomie dient verzekerd te worden via 
bestuursovereenkomsten die duidelijke afspraken over 
de doelstellingen, resultaten en middelen bevatten en 
die ook de betrokkenheid van de medewerkers garan-
deren. Bestuursovereenkomsten zijn niet alleen een 
instrument om met het politieke niveau afspraken vast 
te leggen, maar ook om deze te meten en op te volgen. 
Zij hebben tot doel het globaal kader vast te leggen 
waarbinnen de leidinggevenden op autonome wijze 
een meerjarenbeleid kunnen vormgeven en om — min-
stens voor de periode van een legislatuur — een stra-
tegische budget- en personeelsplanning uit te werken. 
Afspraken over een regelmatige benchmarking op ba-
sis van kwantitatieve en kwalitatieve parameters, over 
beleidsopvolging aan de hand van indicatoren, alsook 
over interne en externe communicatie dienen structu-
reel te worden ingebouwd. De overeenkomsten dienen 
eveneens als referentiekader voor leidinggevenden en 
medewerkers om verdere afspraken te maken rond de 
operationele en individuele doelstellingen van elke me-
dewerker.

Een dergelijke benadering vraagt ook een herden-
ken van de administratieve en budgettaire controle met 
meer nadruk op ex post controle, interne controles, ri-
sicobeheer en audit.

Stimuleren van een resultaatgerichte en kosteneffi -
ciënte cultuur

Er dient fundamenteel nagedacht te worden over de 
mandaatfuncties. Inzonderheid een aantal principes 
met betrekking tot de selectie, de evaluatie, de pres-
taties en evaluaties, de mobiliteit en de deontologie 
van de mandaathouders is aan herziening toe. Ook de 
verbeterprojecten die de invoering van de processen 
beoogden moeten daarom geëvalueerd en geconsoli-
deerd worden.

Verder uitbouwen van de voorbeeldfunctie inzake 
welzijn, diversiteit, duurzaamheid en tweetaligheid

De federale overheid moet een voorbeeld zijn op het 
vlak van comfortabele en gezonde werkomstandighe-
den, het evenwicht tussen werk en privéleven, het aan-
moedigen van initiatieven rond « anders gaan werken » 
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vailler autrement » et de politique humaine de gestion 
de l’absentéisme et de réintégration.

L’intégration d’une politique de diversité dans la ges-
tion globale du personnel doit se fonder sur des ob-
jectifs chiffrés en ce qui concerne certains groupes. 
Concrètement, il est songé à cet égard au quota pour 
les personnes handicapées et à des objectifs chiffrés 
en faveur d’autres groupes ayant moins de chances sur 
le marché du travail comme, par exemple, les person-
nes d’origine étrangère et les femmes.

Le bilinguisme représente une compétence impor-
tante dans le contexte de la fonction publique fédérale. 
À ce sujet, une attention particulière va être apportée 
à la réglementation du bilinguisme fonctionnel des di-
rigeants et à la promotion du bilinguisme des collabo-
rateurs.

Un employeur attractif, dynamique et innovant

D’une part, le départ prochain de fonctionnaires 
âgés requiert une série d’initiatives en matière de ma-
nagement des connaissances en vue de garantir le sa-
voir-faire actuel.

D’autre part, les arrivées permanentes demandent 
des mesures en vue d’attirer et de garder des collabo-
rateurs talentueux.

La fonction publique va devoir, en permanence, se 
profi ler en tant qu’employeur attractif. Dans ce contex-
te, outre le pouvoir d’achat, la carrière plane, par exem-
ple, constituera un critère déterminant.

Développer un management participatif et motivant

Il est primordial d’investir dans le développement 
du cadre intermédiaire. En effet, grâce à des trajets 
de formation spécifi ques, au coaching et à des canaux 
d’échange, ce groupe de dirigeants sera chargé de 
transmettre la culture de « l’organisation apprenante ». 
Cette année encore, un projet pilote de programme 
d’apprentissage va être lancé.

L’importance des profi ls sera renforcée en ce qui 
concerne le recrutement du cadre intermédiaire. Les 
compétences concernant la manière de motiver les 
collaborateurs sont certainement tout aussi importan-
tes que le bagage technique des candidats.

en maatregelen inzake een menswaardig verzuim- en 
herintegratiebeleid.

Het integreren van een diversiteitsbeleid in het glo-
bale personeelsbeleid gebeurt door het inbedden van 
becijferde doelstellingen betreffende bepaalde groe-
pen. Concreet wordt hierbij gedacht aan het quotum 
voor personen met een handicap en aan streefcijfers 
voor andere groepen met minder kansen op de ar-
beidsmarkt zoals — bijvoorbeeld — allochtonen en 
vrouwen.

Een belangrijke competentie binnen de federale 
overheidscontext is de tweetaligheid. Hieraan zal bij-
zondere aandacht worden besteed door het reglemen-
teren van de functionele tweetaligheid van leidingge-
venden en het promoten van de tweetaligheid van de 
medewerkers

Een aantrekkelijke, dynamische en innoverende 
werkgever

Enerzijds vergt de nakende uitstroom van oudere 
ambtenaren een reeks initiatiatieven inzake kennis-
management om het aanwezige peil van knowhow te 
garanderen.

Anderzijds vergt de voortdurende instroom maatre-
gelen om getalenteerde mensen aan te trekken en te 
behouden.

De overheid zal zich dus blijvend moeten profi le-
ren als een aantrekkelijke werkgever waarbij naast de 
koopkracht ook — bijvoorbeeld — loopbaanplanning 
een criterium zal zijn. 

Ontwikkelen van participatief en motiverend leider-
schap

Investeren in de ontwikkeling van het middenkader 
krijgt prioriteit. Via specifi eke leertrajecten, coaching en 
uitwisselingskanalen zal deze groep van leidinggeven-
den immers instaan voor het uitdragen van de cultuur 
van de « lerende organisatie ». Nog dit jaar wordt een 
leerprogramma als pilootproject gelanceerd.

Bij de werving van het middenkader zal het belang 
van de profi elen toenemen. De competenties betref-
fende het omgaan met en motiveren van medewerkers 
moeten daarbij zeker zo belangrijk zijn als de techni-
sche bagage van de kandidaten.
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Attirer des talents et les conserver en les dévelop-
pant

Les compétences, acquises ou non au sein de la 
fonction publique fédérale, doivent être le moteur qui 
se trouve derrière les possibilités de carrière des col-
laborateurs. Ceux-ci doivent également être stimulés 
afi n de prendre eux-mêmes leur carrière en mains. La 
mobilité interne doit aussi pouvoir jouer un rôle. Grâce 
à des instruments tels que les bilans de compétences 
et les banques de données des compétences, liés à 
l’application e-HR qui est en développement actuel-
lement, il sera possible de répondre aux besoins des 
organisations.

La discussion sur les perspectives de carrière des 
collaborateurs contractuels doit également être lancée. 
L’engagement de statutaires reste bien sûr la règle au 
sein de la fonction publique fédérale, mais, à côté de 
cela, des perspectives de carrière fi nancières et une 
loi-cadre pour un deuxième pilier de pensions pour les 
contractuels seront élaborées.

La promotion d’une information générale sur les ser-
vices publics, ainsi que le développement de la straté-
gie de marque, sont tout aussi importants pour attirer 
et conserver les talents.

Une dernière initiative vise à prévoir une concerta-
tion sociale sur les possibilités de recours au travail 
intérimaire pour des besoins exceptionnels et tempo-
raires de l’autorité fédérale.

Créer une culture optimale d’apprentissage et de dé-
veloppement chez tous les collaborateurs

Il y a lieu de viser un investissement de 3 % mini-
mum des moyens de fonctionnement en formations et 
en développement. Les collaborateurs vont également 
être stimulés pour prendre eux-mêmes en mains le dé-
veloppement de leurs propres compétences. Une mé-
thode de travail basée sur des plans de développement 
échelonnés sur plusieurs niveaux de l’organisation 
sera encouragée. Diverses formes d’apprentissage, de 
gestion des connaissances et de transfert des connais-
sances doivent être intégrées de manière structurelle 
dans ces plans de développement.

Par ailleurs, on examinera comment un échange 
temporaire de collaborateurs entre les services de la 
fonction publique fédérale, d’une part, et avec les ser-
vices d’autres autorités peut être organisé afi n de favo-
riser le développement des compétences.

Talenten aantrekken en binden door ontwikkeling

Competenties, al of niet verworven binnen de fe-
derale overheid, dienen de motor te zijn achter de 
loopbaanmogelijkheden van de medewerkers. Dezen 
moeten ook gestimuleerd worden om zelf hun eigen 
loopbaan in handen te nemen. Het moet ook moge-
lijk zijn de interne mobiliteit hierbij te betrekken. Met 
instrumenten zoals competentiebilans en competentie-
databanken, verbonden aan de e-HR-toepassing die 
momenteel in ontwikkeling is, zal aan de noden van de 
organisaties tegemoet gekomen worden.

Ook de discussie rond de loopbaan van de contrac-
tuele medewerkers dient gevoerd te worden. De sta-
tutaire tewerkstelling blijft voor de federale overheid 
weliswaar de regel, maar daarnaast zullen ook fi nan-
ciële loopbaanperspectieven en een kaderwet voor een 
tweede pensioenpijler voor de contractuele medewer-
kers uitgewerkt worden.

Het promoten van de algemene informatie over de 
overheidsdiensten en de merkstrategie zijn eveneens 
belangrijk voor het aantrekken en binden van talent.

Een laatste initiatief betreft het voorzien in sociaal 
overleg over het verkennen van de mogelijkheid van 
interimarbeid voor uitzonderlijke en tijdelijke behoeften 
in de federale overheid.

Creëren van een optimale leer- en ontwikkelcultuur 
bij alle medewerkers

Er wordt gestreefd naar het besteden van een mi-
nimum van 3 % van de werkingsmiddelen aan oplei-
ding en ontwikkeling. De medewerkers zullen ook in 
dit kader gestimuleerd worden om de ontwikkeling van 
hun competenties zelf in handen te nemen. Het werken 
met getrapte ontwikkelingsplannen op verschillende 
niveaus in de organisatie zal gestimuleerd worden. Di-
verse leervormen, kennismanagement en kennisover-
dracht moeten structureel ingebed worden deze ont-
wikkelingsplannen.

Verder zal bekeken worden hoe een tijdelijke uitwis-
seling van medewerkers tussen de diensten van zowel 
de federale overheid als van andere overheden kan 
georganiseerd worden om de ontwikkeling van compe-
tenties te bevorderen.
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Ten slotte zullen de gecertifi ceerde opleidingen wor-
den geheroriënteerd. Op basis van een grondige evalu-
atie zullen beslissingen op korte termijn nodig zijn.

Kennen van en anticiperen op de huidige en toe-
komstige behoeften en verwachtingen van de mede-
werkers

De tevredenheidsenquêtes zullen verder worden ver-
spreid en gesystematiseerd. De inspraak en participa-
tie van de medewerkers in het personeelsbeleid dient 
ook op het niveau van de federale overheid verzekerd 
te worden door de kwaliteitsvolle sociale dialoog in het 
sectoraal overleg en het uitvoeren van de afspraken die 
zijn gemaakt in het comité bevoegd voor de federale, de 
gemeenschaps- en de gewestelijke overheidsdiensten, 
inclusief het gemeenschapsonderwijs (Comité B).

Afstemmen van een vereenvoudigd en geactuali-
seerd statuut op een modern personeelsbeleid

Het ambtenarenstatuut is vandaag verspreid over 
tientallen koninklijke besluiten hetgeen de duidelijkheid, 
begrijpbaarheid en uniforme toepassing op het terrein 
danig bemoeilijkt. Het samenbrengen en vereenvoudi-
gen van deze bepalingen in nauw overleg met de soci-
alme partners is dan ook absoluut noodzakelijk.

Een geïntegreerde overheid

De Federale Overheidsdienst Personeel en Organi-
satie heeft als horizontaal departement een belangrijke 
ondersteunende en begeleidende rol met betrekking 
tot de overige departementen. Als klantgeoriënteerde 
overheidsdienst geldt ook voor deze overheidsdienst 
dat de organisatie van zijn activiteiten mee moet kun-
nen evolueren met de veranderende verwachtingen en 
behoeften in haar omgeving.

Optimaliseren van het partnerschap van de Federale 
Overheidsdienst Personeel en Organisatie met de an-
dere federale diensten

Vandaag dienen zich heel wat omgevingsopportuni-
teiten aan voor de Federale Overheidsdienst Personeel 
en Organisatie : inspraak en medebeheer, kennisover-
dacht, strategische opleidingstrajecten e-HR, shared 
services voor personeelsadministratie, een unieke bron 
voor beleidsinformatie en de vraag naar een duurzaam 
en geïntegreerd federaal aankoopbeleid zijn slechts 
een aantal aspecten waarop deze overheidsdienst een 
proactieve rol moet spelen. Zijn structuur van horizon-
taal departement kan immers afgestemd worden op de 
werking van diensten die actief zijn op nauw aanver-
wante domeinen zoals het Bestuur van de medische 

Enfi n, les formations certifi ées seront réorientées. 
Sur base d’une évaluation approfondie, des décisions 
s’imposeront à court terme.

Connaître et anticiper les besoins actuels et futurs 
des clients, ainsi que leurs attentes

L’utilisation d’enquêtes de satisfaction sera étendue 
et systématisée. La participation des collaborateurs 
à la politique en matière de personnel doit aussi être 
assurée au niveau du pouvoir fédéral par un dialogue 
social de qualité dans le cadre de la concertation sec-
torielle et par la mise en œuvre des accords conclus 
au sein du comité compétent pour les services publics 
fédéraux, communautaires et régionaux, en ce compris 
l’enseignement communautaire (Comité B).

Harmoniser la simplifi cation et l’actualisation du sta-
tut avec une gestion moderne du personnel

Le statut du personnel est actuellement réparti sur 
une dizaine d’arrêtés royaux, ce qui n’en facilite pas 
la clarté, la compréhension, ainsi que l’application uni-
forme sur le terrain. Il est absolument indispensable de 
rassembler et de simplifi er l’ensemble des dispositions 
réglementaires existantes dans un texte unique, et ce, 
en concertation étroite avec les partenaires sociaux.

Une fonction publique intégrée

Le Service public fédéral Personnel et Organisation, 
en tant que département horizontal, a un rôle de sou-
tien et d’accompagnement important à jouer vis-à-vis 
des autres départements. Être un service public orien-
té clients, signifi e également pour ce service public 
fédéral que l’organisation de ses activités doit pouvoir 
évoluer en fonction de changements dans les attentes 
et des besoins de son environnement.

Optimaliser le partenariat du Service public fédéral 
Personnel et Organisation avec les autres services pu-
blics fédéraux

Aujourd’hui, de nombreuses opportunités environne-
mentales se présentent pour le Service public fédéral 
Personnel et Organisation : une gestion participative et 
en collaboration, un transfert des connaissances, des 
trajets de formation stratégiques e-HR, des services 
communs pour l’administration du personnel, une sour-
ce unique pour l’information en matière de gestion et 
la demande d’une politique d’achats fédérale durable 
et intégrée ne sont que quelques aspects par rapport 
auxquels ce service public fédéral doit jouer un rôle 
proactif. Sa structure de département horizontal peut 
en effet être mise en concordance avec le fonctionne-
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expertise (Medex), de Centrale Dienst voor Vaste Uit-
gaven (CDVU) en de Regie der Gebouwen.

*
*     *

Ten slotte staat minister Vervotte nog even stil bij de 
projecten die zij op korte termijn wenst aan te pakken :

— het ontwikkelen van een geïntegreerd klachten-
management;

— het organiseren van een goed werkend sociaal 
overleg en het onderhandelen van een afsprakenkader 
voor de continuïteit van de dienstverlening;

— het herwaarderen van het mandaatsysteem 
(toepassingsgebied, selectie, weging, evaluatie, mobi-
liteit, ontwikkeling, termijn, deontologische en ethische 
code, …);

— het reglementeren van de functionele tweeta-
ligheid van leidinggevenden en het promoten van de 
tweetaligheid van de medewerkers via het opleidings-
aanbod en aantrekkelijke premies;

— het opstarten van een pilootproject rond een 
specifi ek leerprogramma voor het middenkader;

— het voorstellen van een koninklijk besluit met een 
tiental maatregelen om het statuut te vereenvoudigen, 
te actualiseren en af te stemmen op een modern per-
soneelsbeleid;

— het uittekenen en implementeren van een struc-
tuur voor de Federale Overheidsdienst Personeel en 
Organisatie die toelaat om maximaal in te spelen op de 
strategische opportuniteiten in de veranderende omge-
ving;

— het creëren van een unieke bron voor beleidsin-
formatie op het gebied van ambtenarenzaken, inclusief 
duidelijke afspraken met de andere federale departe-
menten inzake rapportering en informatieverstrekking.

ment de services actifs dans des domaines étroitement 
liés, tels que la gestion de l’expertise médicale (Me-
dex), le Service Central des Dépenses Fixes (SCDF) 
et la Régie des Bâtiments.

*
*     *

En guise de conclusion, la ministre Vervotte se pen-
che encore sur les projets auxquels elle souhaiterait 
s’attaquer à court terme :

— le développement d’une gestion des plaintes in-
tégrée;

— l’organisation d’une concertation sociale qui 
fonctionne bien, et la négociation d’un cadre de conven-
tions sur la continuité des services;

— la révision du système des mandats (champ 
d’application, sélection, développement, durée, codes 
déontologique et éthique, …);

— la réglementation du bilinguisme fonctionnel des 
dirigeants et la promotion du bilinguisme des collabora-
teurs via une offre de formations et des primes attracti-
ves;

— le démarrage d’un projet pilote pour un program-
me d’apprentissage spécifi que destiné au cadre inter-
médiaire;

— un projet d’arrêté royal contenant une dizaine de 
mesures de simplifi cation du statut, d’actualisation et 
d’harmonisation de celui-ci en concordance avec une 
gestion du personnel moderne;

— la construction et la mise en œuvre d’une struc-
ture pour le Service public fédéral Personnel et Orga-
nisation qui lui permette de profi ter au maximum des 
opportunités stratégiques dans un environnement en 
mutation;

— la création d’une source unique d’information 
pour la gestion en matière de fonction publique, y com-
pris des accords clairs avec les autres départements 
fédéraux, en ce qui concerne le rapportage et la diffu-
sion de l’information.
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II.  —  BESPREKING

A.  Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) informeert 
vooreerst naar de intenties van de minister inzake de 
opvolging van de beslissingen van het gemeenschap-
pelijk comité voor alle overheidsdiensten, gemeen-
zaam « Comité A » genoemd. Een aantal ambtenaren-
vakbonden heeft immers de indruk daar onvoldoende 
gehoor te vinden.

Verder stelt de spreker vast dat na het overleg in dit 
Comité A er soms een een tweede onderhandelings-
ronde nodig blijkt op het niveau van de gefedereerde 
ovverheden. Deze werkwijze leidt tot dubbel werk en 
tijdsverlies. Zij dreigt daarenboven telkens tweespalt 
te zaaien tussen ambtenaren van verschillende eche-
lons.

*
*     *

De heer Bruno Steegen (Open VLD) juicht zowel de 
mogelijkheid om bij de overheid voortaan ook interim-
arbeid toe te laten als de verbetering van het statuut 
van contractuele ambtenaren toe.

Vervolgens pleit hij voor een verdere afslanking van 
het aantal federale ambtenaren. Hij wil hierbij echter 
niet over een nacht ijs te gaan want men moet er zich 
voor hoeden om bij bepaalde diensten een personeels-
tekort te creëren. In dit raam suggereert hij dan ook 
een onafhankelijk studiebureau te belasten met een 
studie van de toestand in België in vergelijking met zijn 
buurlanden betreffende — met name — het aantal, de 
leeftijdspiramide het opleidingsniveau, de anciënniteit 
en de mobiliteit van het ambtenarenkorps.

Ten slotte acht hij het hanteren van streefcijfers voor 
bepaalde groepen personeelsleden niet aangewezen. 
Belangrijker is immers dat de juiste personen op de 
juiste plaats terechtkomen.

*
*     *

De heer Michel Doomst (CD&V-N-VA) is verheugd 
dat het federaal openbaar ambt de principes van de 
« lerende organisatie » aankleeft. De bij de ambtena-
ren aanwezige inzet en talenten moeten inderdaad op-
timaal gestimuleerd worden. Daarom zijn de initiatieven 
betreffende de competentieontwikkeling, de loopbaan-

II.  —  DISCUSSION

A.  Questions et observations des membres

M. Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) s’enquiert avant 
tout des intentions de la ministre en ce qui concerne le 
suivi des décisions du Comité commun à l’ensemble 
des Services publics (Comité A). Certains syndicats de 
la fonction publique ont en effet l’impression d’y être 
insuffi samment entendus.

L’intervenant constate par ailleurs qu’après la con-
certation au sein de ce Comité À, un deuxième tour 
de négociations est souvent nécessaire au niveau des 
entités fédérées. Cette méthodologie crée des doubles 
emplois et des pertes de temps. Elle risque en outre de 
d’être source de discorde entre les fonctionnaires de 
différents échelons.

*
*     *

M. Bruno Steegen (Open VLD) se réjouit de la possi-
bilité d’ouvrir désormais la fonction publique à l’intérim, 
ainsi que de l’amélioration du statut des fonctionnaires 
contractuels.

Il plaide ensuite pour une poursuite de la réduction 
des effectifs de la fonction publique fédérale. Dans ce 
contexte, il souhaite néanmoins éviter d’agir à la légè-
re, car il faut prendre garde de créer des pénuries de 
personnel dans certains services. À cette fi n, il suggère 
dès lors de confi er à un bureau d’études indépendant 
une analyse de la situation en Belgique en comparai-
son avec les pays voisins, en ce qui concerne notam-
ment les effectifs, la pyramide des âges, le niveau d’en-
seignement, l’ancienneté et la mobilité du corps des 
fonctionnaires.

Il considère enfi n qu’il n’est pas approprié de fi xer 
des objectifs chiffrés pour certains groupes de mem-
bres du personnel. Il est selon lui plus important que 
les profi ls recherchés correspondent aux emplois à 
pourvoir.

*
*     *

M. Michel Doomst (CD&V-N-VA) se félicite que la 
fonction publique fédérale reste attachée aux principes 
de « l’organisation apprenante ». Il convient en effet 
de stimuler de manière optimale le dévouement et les 
talents des fonctionnaires. Les initiatives en matière de 
développement des compétences, d’accompagnement 
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begeleiding en de uitbouw van de dienstverlening ui-
terst belangrijk.

Verder meent hij dat de resultaten van de tevreden-
heidsenquêtes bij de klanten van het federaal open-
baar ambt ook aan het grote publiek zouden dienen te 
worden meegedeeld.

In het kader van het e-Government suggereert hij 
om het aantal portals en infolijnen tot één te beperken : 
voor de burger telt immers alleen dat zijn probleem 
wordt opgelost, niet het overheidsechelon waarop dit 
gebeurt.

Aangezien nog niet iedereen in staat is om via elek-
tronische weg met de overheid in contact te treden, 
stelt hij ook voor om een uniek fysiek contactpunt in te 
richten.

Met betrekking tot het management van de over-
heidsdiensten stelt de spreker tot zijn tevredenheid 
vast dat opnieuw bij het Copernicus-projet wordt aan-
geknoopt, dat met zijn noties als « mandaatmanage-
ment » en « bestuursovereenkomsten » het Belgisch 
openbaar ambt op Europees niveau getild heeft. De 
politieke overheden mogen hierbij echter niet uit het 
oog verliezen dat zij verantwoordelijk zijn voor het 
vinden van de nodige middelen om aan de gestelde 
doelstellingen te beantwoorden. Ook waarschuwt hij 
dat een ex-post controle slechts mogelijk is indien de 
administratie over een performant meet- en stuurinstru-
ment beschikt. Omdat in dit raam ook de functionele 
tweetaligheid van zeer groot belang is, informeert hij 
ten slotte naar de timing voor de publicatie van het ko-
ninklijk besluit dat deze materie regelt.

De aanpassing van het ambtenarenstatuut dient 
te gebeuren in functie van de noden van een modern 
human resources management. In deze context infor-
meert hij naar de hierbij opgetreden knelpunten en naar 
de oplossingen die daarvoor gevonden werden.

Ten besluite wijst de heer Doomst op het belang van 
een goed functionerend selectieorgaan. Hierbij wenst 
hij te vernemen hoever de reeds aangekondigde evalu-
atie van dit orgaan, in casu Selor, gevorderd is en of 
de minister de optie kan onderschrijven om dit orgaan 
om te vormen tot een zelfstandige organisatie met in 
de Raad van Bestuur vertegenwoordigers van de voor-
naamste gebruikers.

de la carrière et de développement du service revêtent 
donc une importance capitale.

L’intervenant estime ensuite que les résultats des 
enquêtes de satisfaction menées auprès des clients de 
la fonction publique fédérale devraient également être 
communiqués au grand public.

Dans le cadre de l’e-Government, il suggère de limi-
ter à un le nombre de portails et de lignes d’information: 
ce qui importe, pour le citoyen, c’est de trouver une 
solution à son problème, et ce, quel que soit l’échelon 
public qui lui apporte cette solution.

Étant donné que tout le monde n’est pas encore en 
mesure de contacter les pouvoirs publics par voie élec-
tronique, l’intervenant propose également de créer un 
point de contact physique unique.

En ce qui concerne le management des services pu-
blics, l’intervenant se réjouit de la remise à l’honneur 
du projet Copernic, qui, en introduisant les notions 
de « management de mandat » et de « contrats de 
gestion », a hissé la fonction publique belge au niveau 
européen. Les pouvoirs politiques ne doivent toutefois 
pas perdre de vue que c’est à eux qu’il incombe de 
trouver les moyens nécessaires pour réaliser les objec-
tifs fi xés. Il attire également l’attention sur le fait que le 
contrôle ex post ne peut être effectué que si l’adminis-
tration dispose d’un instrument de mesurage et de pilo-
tage performant. Étant donné l’intérêt capital que revêt 
également le bilinguisme fonctionnel dans ce cadre, 
l’intervenant demande enfi n à quelle date est prévue la 
publication de l’arrêté royal qui règle cette matière.

L’adaptation du statut des fonctionnaires doit avoir 
lieu en fonction des besoins d’une gestion des ressour-
ces humaines moderne. Dans ce contexte, l’intervenant 
demande quels sont les problèmes qui se posent en la 
matière et quelles solutions leur ont été apportées.

En conclusion, M. Doomst souligne l’importance de 
disposer d’un organe de sélection effi cace. Il demande 
à quel stade en est l’évaluation déjà annoncée de cet 
organe, en l’espèce le Selor. Le ministre serait-il favo-
rable à la transformation de cet organe en une orga-
nisation indépendante dont le conseil d’administration 
comprendrait des représentants des principaux utilisa-
teurs ?
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B.  Antwoorden van mevrouw Inge Vervotte, mi-
nister van Ambtenarenzaken en Overheidsbedrij-
ven

Mevrouw Inge Vervotte, minister van Ambtenaren-
zaken en Overheidsbedrijven, benadrukt het belang 
dat zij hecht aan de kwaliteit van de sociale dialoog 
in het kader van zowel het gemeenschappelijk comité 
voor alle overheidsdiensten (Comité A) als het comité 
bevoegd voor de federale, de gemeenschaps- en de 
gewestelijke overheidsdiensten, inclusief het gemeen-
schapsonderwijs (Comité B). In deze comités worden 
momenteel gesprekken gevoerd over transparantere 
en striktere procedures, over de organisatie van de op-
volging van de beslissingen en over de manier waarop 
aanwezigheid van de minister geregeld moet worden. 
Dit zal leiden tot een aantal aanpassingen van de inter-
ne reglementen. De sociale partners zal in deze con-
text gevraagd worden om hun adviserende rol spelen 
te overstijgen en ook beleidsmatige oplossingen aan 
te reiken.

Het debat over het aantal ambtenaren verdient een 
dubbele nuance. Het absolute cijfer in België ligt inder-
daad hoger dan in de omringende landen. Men mag 
hierbij echter niet onmiddellijk het federale niveau met 
de vinger wijzen. Er dient immers op gewezen te wor-
den dat het aantal federale ambtenaren gedurende de 
voorbije jaren omzeggens constant gebleven is terwijl 
er bij de gefedereerde entiteiten en de gemeentelijke 
en provinciale overheden in diezelfde periode een ge-
voelige stijging werd opgetekend. Anderzijds blijkt uit de 
leeftijdspiramide van het federaal ambtenarenkorps dat 
er — met name in de Federale Overheidsdienst Finan-
ciën — een belangrijke uitstroom voor de deur staat. 
Dit mag echter geenszins een hinderpaal vormen voor 
het onderzoek naar eventuele verdoken werkloosheid 
bij de federale overheidsdiensten.

Het hanteren van streefcijfers voor bepaalde doel-
groepen zal het algemene competentiebeleid niet in de 
weg te staan.

Een nauwe en gestructureerde samenwerking tus-
sen de verschillende overheidsniveaus van dit land in 
het raam van het e-Government en de overheidsinfor-
matisering lijkt een evidentie.

De meet- en stuurinstrumenten die vereist zijn voor 
een gedegen ex-post controle, zullen deel uitmaken 
van de beheersovereenkomsten.

De voorbereidende fase van de uitvoering van de 
functionele tweetaligheid is afgerond. Ingevolge de ver-

B.  Réponses de Mme Inge Vervotte, ministre de 
la Fonction publique et des Entreprises publiques

Mme Inge Vervotte, ministre de la Fonction publique 
et des Entreprises publiques, souligne l’importance 
qu’elle attache à la qualité du dialogue social dans le ca-
dre tant du Comité commun à l’ensemble des services 
publics (Comité A) que du comité des services publics 
fédéraux, communautaires et régionaux (Comité B). 
Des discussions sont actuellement menées au sein de 
ces comités concernant des procédures plus transpa-
rentes et plus strictes, l’organisation du suivi des déci-
sions et la manière dont la présence du ministre doit 
être réglée. Ces discussions doivent déboucher sur un 
certain nombre d’aménagements des règlements inter-
nes. Les interlocuteurs sociaux se verront demander, 
dans ce contexte, de dépasser leur rôle consultatif et 
de proposer également des solutions politiques.

Le débat portant sur le nombre de fonctionnaires mé-
rite d’être doublement nuancé. Le chiffre absolu pour la 
Belgique est effectivement supérieur à celui des pays 
voisins. On ne peut toutefois pointer immédiatement du 
doigt le niveau fédéral. Il convient en effet de souligner 
que le nombre d’agents fédéraux est pour ainsi dire 
resté constant au cours des dernières années, alors 
que les entités fédérées et les autorités communales 
et provinciales ont enregistré une augmentation sen-
sible pendant la même période. D’autre part, il ressort 
de la pyramide des âges du corps des fonctionnaires 
fédéraux que l’on est à la veille de nombreux départs 
dans le Service public fédéral des Finances. Cela ne 
peut cependant pas être un obstacle dans le dépistage 
de l’existence éventuelle de chômage déguisé dans les 
services publics fédéraux.

Le recours à des chiffres indicatifs pour certains 
groupes cibles n’empêchera pas la poursuite d’une po-
litique générale de compétence.

La nécessité d’une coopération étroite et structurée 
entre les différents niveaux de pouvoirs de ce pays 
dans le cadre de l’e-Government et de l’informatisation 
des services publics semble une évidence. 

Les instruments de mesure et de commande requis 
pour exercer un bon contrôle ex-post seront intégrés 
dans les conventions. 

La phase préparatoire de la mise en œuvre du bi-
linguisme fonctionnel est achevée. En raison des diffé-



29DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

rentes procédures obligatoires qu’il faut encore suivre, 
l’arrêté d’exécution pourra être publié dans cinq mois.

Sans vouloir préjuger du résultat de la simplifi cation 
du statut, on peut d’ores et déjà affi rmer que le texte 
contiendra notamment des chapitres sur le stage, les 
compétences du Selor ainsi que l’ancienneté de classe 
et l’ancienneté pécuniaire.

Enfi n, la ministre indique qu’elle souhaite en tout 
cas nouer une concertation avec les acteurs concer-
nés quant à l’avenir du Selor. Le fonctionnement de 
l’organe de sélection doit être optimalisé et, dans ce 
contexte, faire en sorte que les principaux utilisateurs 
deviennent partie prenante semble une bonne piste. 
Des entretiens exploratoires montrent en outre que la 
ministre n’est pas la seule à penser ainsi.

III.  —  AVIS

Par 11 voix contre 2, la commission émet un avis 
favorable sur la section 04 — « Service public fédéral 
Personnel et Organisation » du budget général des dé-
penses pour l’année budgétaire 2008.

 Le rapporteur, Le président,

 Philippe COLLARD André FRÉDÉRIC

schillende nog te doorlopen verplichte procedures, zal 
het uitvoeringsbesluit binnen een vijftal maanden klaar 
zijn voor publicatie.

Zonder op het resultaat inzake de vereenvoudiging 
van het statuut te willen vooruitlopen, kan nu reeds ge-
steld worden dat de tekst hoofdstukken zal bevatten 
over — onder anderen — de stage, de bevoegdheden 
van Selor en de klasse- en de geldelijke anciënniteit.

Ten slotte stelt de minister dat zij in ieder geval met 
de betrokken actoren overleg wenst te plegen over de 
toekomst van Selor. De werking van het selectieorgaan 
dient geoptimaliseerd te worden en in die context lijkt 
het stakeholderschap van de belangrijkste gebruikers 
een valabele piste. Uit verkennende gesprekken blijkt 
daarenboven dat de minister hierbij niet alleen staat.

III.  —  ADVIES

De commissie brengt met 11 tegen 2 stemmen een 
gunstig advies uit over sectie 04 — « Federale Over-
heidsdienst Personeel en Organisatie » van het ont-
werp van Algemene Uitgavenbegroting voor het begro-
tingsjaar 2008.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Philippe COLLARD André FRÉDÉRIC
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AVIS

sur la section 12  —  SPF Justice

INTERPELLATIONS JOINTES 

— Interpellation de M. Bert Schoofs au 
vice-premier ministre et ministre de la Jus-
tice et Réformes institutionnelles sur « le 
report annoncé par le gouvernement en ce 
qui concerne la loi relative à la procédure 
par voie électronique » (n° 41)

— Interpellation de M. Bert Schoofs au 
vice-premier ministre et ministre de la Jus-
tice et Réformes institutionnelles sur « le 
report annoncé par le gouvernement en 
ce qui concerne la loi relative à l’interne-
ment » (n° 42)

— Interpellation de M. Bert Schoofs au 
vice-premier ministre et ministre de la 
Justice et Réformes institutionnelles sur 
« le report annoncé par le gouvernement 
de l’exécution de certaines dispositions 
légales relatives à la compétence des tri-
bunaux de l’application des peines en ce 
qui concerne les libérations de personnes 
condamnées à des peines de détention de 
moins de trois ans » (n° 43)

— Interpellation de M. Bruno Stevenhey-
dens au vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et Réformes institutionnelles 
sur « le report annoncé par le gouverne-
ment de l’exécution d’un certain nombre 
de dispositions de la nouvelle loi relative à 
la protection de la jeunesse » (n° 44)

ADVIES

over sectie 12  —  FOD Justitie

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIES

— Interpellatie van de heer Bert Schoofs 
tot de vice-eersteminister en minister van 
Justitie en Institutionele Hervormingen 
over « het uitstel dat door de regering werd 
aangekondigd ten aanzien van de wet op de 
elektronische procesvoering » (nr. 41)

— Interpellatie van de heer Bert Schoofs 
tot de vice-eersteminister en minister van 
Justitie en Institutionele Hervormingen 
over « het uitstel dat door de regering werd 
aangekondigd ten aanzien van de wet op de 
internering » (nr. 42)

— Interpellatie van de heer Bert Schoofs 
tot de vice-eersteminister en minister van 
Justitie en Institutionele Hervormingen 
over « het uitstel dat door de regering werd 
aangekondigd ten aanzien van de uitvoe-
ring van wettelijke bepalingen inzake de 
bevoegdheid van de strafuitvoeringsrecht-
banken voor vrijlatingen met betrekking tot 
detentiestraffen van minder dan drie jaar » 
(nr. 43)

— Interpellatie van de heer Bruno Ste-
ven heydens tot de vice-eersteminister en 
minister van Justitie en Institutionele Her-
vormingen over « het uitstel dat door de 
regering werd aangekondigd ten aanzien 
van de uitvoering van een aantal bepalingen 
van de nieuwe jeugdbeschermingswet » 
(nr. 44).
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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 12 du projet 
de budget général des dépenses pour l’année 2008 au 
cours de ses réunions des 8 et 15 avril 2008.

I.  —  PROCÉDURE

M. Renaat Landuyt (sp.a-spirit), corapporteur, con-
state que la commission doit rendre un avis sur un 
budget qui a été rédigé et déposé par un précédent 
gouvernement, mais qui est désormais défendu par un 
nouveau gouvernement. Il s’enquiert de la validité de 
cette procédure et souhaite obtenir une note du Ser-
vice juridique. La présidente de la commission marque 
son accord sur ce point.

La note est annexée à cet avis. 

MM. Schoofs (VB) et Stevenheydens (VB) déplo-
rent que leurs interpellations nos 41, 42, 43 et 44 soient 
jointes à la discussion du budget. Les interpellateurs 
souhaitent développer leurs interpellations mais les 
dissocier de la discussion du budget pour qu’ils soient 
en mesure de déposer des motions.

La présidente donne lecture de l’article 130.10 du 
Règlement qui stipule que les interpellations doivent 
être jointes à la discussion du budget. La présidente 
rappelle par ailleurs que conformément à l’article 140.7 
du Règlement, aucune motion ne peut être déposée. 
Au cours de la réunion précédente, la commission a 
accepté que les réunions de cette semaine soient ex-
clusivement consacrées à l’examen du budget. Les 
membres qui le souhaitent peuvent éventuellement re-
porter leur interpellation à une date ultérieure.

M. Denis Ducarme (MR) accepte la proposition en 
ce qui concerne son interpellation n° 48. MM. Schoofs 
et Stevenheydens ne souhaitent pas marquer leur ac-
cord sur la proposition de la présidente.

II.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DE
M. JO VANDEURZEN,

VICE-PREMIER MINISTRE ET
MINISTRE DE LA JUSTICE ET

DES RÉFORMES INSTITUTIONNELLES

En guise d’introduction, M. Jo Vandeurzen, vice-
premier ministre et ministre de la Justice et des Ré-
formes institutionnelles, souligne que la Justice reçoit 
quotidiennement une importante attention médiatique. 

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 12 van het ontwerp van 
Algemene Uitgavenbegroting 2008 besproken tijdens 
haar vergaderingen van 8 en 15 april 2008.

I.  —  PROCEDURE

De heer Renaat Landuyt (sp.a-spirit), corapporteur, 
stelt vast dat de commissie een advies moet geven over 
een begroting die opgesteld en ingediend werd door 
een vorige regering doch nu verdedigd wordt door een 
nieuwe regering. Hij heeft vragen over de geldigheid 
hierover en wenst een nota van de Juridische Dienst te 
bekomen. De voorzitter van de commissie stemt hier-
mee in.

De nota gaat als bijlage bij dit advies.

De heren Schoofs (VB) en Stevenheydens (VB) 
betreuren dat hun interpellaties nrs. 41, 42, 43 en 44 
werden gevoegd bij de bespreking van de begroting. 
De interpellanten wensen hun interpellaties te houden 
doch los te koppelen van de begrotingsbespreking ten-
einde hen in de gelegenheid te stellen om moties in te 
dienen.

De voorzitter geeft hierop lezing van artikel 130.10 
van het Reglement dat stipuleert dat interpellaties 
moeten worden gevoegd bij de bespreking van de 
begroting. De voorzitter herinnert er tevens aan dat 
overeenkomstig artikel 140.7 van het Reglement geen 
moties mogen worden ingediend. Tijdens de vorige ver-
gadering heeft de commissie ermee ingestemd dat de 
vergaderingen van deze week uitsluitend aan de be-
spreking van de begroting zouden worden gewijd. Le-
den die dat wensen kunnen hun interpellatie eventueel 
uitstellen tot een latere datum.

De heer Denis Ducarme (MR) gaat in op het voorstel 
wat zijn interpellatie nr. 48 betreft. De heren Schoofs en 
Stevenheydens wensen niet in te gaan op het voorstel 
van de voorzitter.

II.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING
VAN DE HEER JO VANDEURZEN,

VICE-EERSTEMINISTER
EN MINISTER VAN JUSTITIE

EN INSTITUTIONELE HERVORMINGEN

Vice-eersteminister en minister van Justitie en In-
stitutionele Hervormingen, Jo Vandeurzen geeft om 
te beginnen aan dat Justitie dagelijks uitgebreid in de 
media aan bod komt. De werkzaamheden van de FOD 
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Les activités du département de la justice concernent 
toutefois des domaines bien plus vastes que ceux qui 
sont évoqués par les médias. Ces activités impliquent 
par ailleurs un nombre élevé d’acteurs dont certains 
jouissent d’une indépendance justifi ée.

Il est évident que les causes profondes de phéno-
mènes comme la délinquance, les incivilités …, doivent 
être cherchées ailleurs que dans le champ d’action de 
la Justice et ce sont des actions de prévention qui per-
mettent le mieux de contrer ces phénomènes. La Jus-
tice n’intervient pour sa part qu’a posteriori.

Enfi n, l’orateur indique qu’une justice effi cace sup-
pose que soient privilégiées la concertation et la coo-
pération avec d’autres acteurs (par exemple, les com-
munautés ou encore les ministres compétents pour les 
Finances et la Régie des bâtiments, les Affaires inté-
rieures, la Santé publique, …) 

Le vice-premier ministre et ministre de la Justice et 
des Réformes institutionnelles axe son exposé sur trois 
grands thèmes (le budget, la « chaîne de la sécurité » 
et l’administration de la justice) et sur une série de su-
jets plus ponctuels.

A.  Le budget 2008

Pour l’année budgétaire 2008, le SPF Justice est 
autorisé à dépenser 1.607 millions d’euros, ce qui re-
présente une augmentation de 4,7 % par rapport au 
budget 2007.

Le département de la justice devant offrir un service 
à la collectivité, il est évident qu’une partie substan-
tielle des crédits disponibles est affectée aux frais de 
personnel.

Les moyens supplémentaires dégagés permettront 
l’engagement de personnel supplémentaire et la réali-
sation de divers investissements et devront également 
couvrir diverses dépenses informatiques. Le budget 
consacré à l’assistance judiciaire est également revu à 
la hausse tout comme celui consacré aux assistants de 
justice et aux maisons de justice.

B.  Le rôle de la Justice dans la chaîne de la sé-
curité

Investir dans la justice, c’est investir dans une chaî-
ne de sécurité dont les maillons sont la prévention, la 
recherche et la poursuite des infractions, l’exécution 
des peines et le suivi de l’auteur de l’infraction et de 
la victime. 

Justitie hebben evenwel betrekking op terreinen die 
veel verder reiken dan die welke in de media worden 
besproken. Overigens zijn daar veel actoren bij betrok-
ken, van wie sommigen terecht een onafhankelijke sta-
tus hebben.

Het spreekt vanzelf dat de dieper liggende oorzaken 
van verschijnselen als delinquentie, overlast en derge-
lijke, die het best preventief kunnen worden tegenge-
gaan, niet moeten worden gezocht in het werkterrein 
van Justitie. Justitie treedt pas a posteriori op.

Ten slotte geeft de minister aan dat een effi ciënte 
werking van het gerecht gestoeld is op overleg en sa-
menwerking met andere actoren (bijvoorbeeld met de 
gemeenschappen, of nog met de ministers die bevoegd 
zijn voor Financiën en voor de Regie der Gebouwen, 
Binnenlandse Zaken, Volksgezondheid enz.).

In de uiteenzetting van de vice-eerste minister en 
minister van Justitie en Institutionele Hervormingen ko-
men drie grote thema’s aan bod (de begroting, de vei-
ligheidsketen en de rechtsbedeling), alsook een aantal 
meer afzonderlijke aspecten.

A.  De begroting voor 2008

Voor het begrotingsjaar 2008 mag de FOD Justitie 
1.607 miljoen euro besteden, een bedrag dat 4,7 % ho-
ger ligt dan voor het begrotingsjaar 2007.

Aangezien het departement Justitie diensten aan de 
samenleving moet verlenen, spreekt het voor zich dat 
een heel groot deel van de beschikbare kredieten naar 
personeelskosten gaat.

Dankzij de bijkomende vrijgemaakte middelen zal 
bijkomend personeel in dienst kunnen worden geno-
men en zal een aantal investeringen kunnen worden 
gedaan. Daarmee zullen ook diverse uitgaven voor in-
formatica moeten worden gedekt. Ook het budget voor 
rechtsbijstand is opgetrokken, net als dat voor de justi-
tieassistenten en de justitiehuizen.

B.  De taak van Justitie in de veiligheidsketen

Investeren in justitie is investeren in een veiligheids-
keten, met als schakels preventie, opsporing en ver-
volging van misdrijven, strafuitvoering en tot slot bege-
leiding van zowel de dader als het slachtoffer van een 
misdrijf.
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1.  Plan d’action pour renforcer la crédibilité de l’exé-
cution des peines

Dans ce contexte et compte tenu de multiples évé-
nements récents, l’une des priorités du gouvernement 
pour 2008 et pour 2009 sera de renforcer la crédibi-
lité de l’exécution des peines, maillon fi nal et essen-
tiel de la chaîne pénale. Pour ce faire, un plan d’action 
se concentrant sur une quinzaine de points et prenant 
pour base les réalisations opérées au cours de la lé-
gislature précédente devra permettre de répondre aux 
problèmes rencontrés. 

Tout d’abord, le ministère public devra faire de l’exé-
cution des peines une priorité. Au sein du Collège des 
procureurs généraux, l’exécution des peines devra être 
attribuée à un des procureurs généraux. Le Collège et 
le service de la politique criminelle devront par ailleurs 
dresser un rapport sur l’effectivité de l’exécution des 
peines. L’encadrement des services d’exécution des 
parquets devra également être amélioré. 

Un deuxième volet important de ce plan d’action 
concerne la capacité pénitentiaire. Nul n’ignore qu’il 
existe un manque structurel important de places dans 
les établissements pénitentiaires. Afi n de résoudre ce 
problème, il conviendra d’élaborer un programme d’in-
vestissement substantiel et ce, en collaboration avec 
la Régie des bâtiments. Un plan pluriannuel, précisant 
un échéancier et les implications budgétaires, sera 
d’ailleurs soumis à l’approbation du gouvernement 
dans les prochaines semaines. Il y sera question de la 
rénovation, de la sécurisation et de la construction de 
nouvelles cellules au sein des établissements existants 
mais également de la construction de nouvelles prisons, 
indispensable pour répondre aux besoins croissants et 
pour créer une capacité « tampon » suffi sante.

Ce plan intégrera par ailleurs les volets consacrés 
aux centres de détention pour les jeunes et aux centres 
pour internés.

Il est par ailleurs essentiel d’organiser de manière 
plus effi cace la surveillance électronique. À cette fi n, 
plusieurs modifi cations seront apportées aux textes lé-
gaux et réglementaires existants et le Centre national 
de surveillance électronique verra son rôle renforcé. 
Des accords précis devront également être conclus en-
tre la Direction générale des établissements pénitenti-
aires et la Direction générale des Maisons de justice

La durée de l’interruption de peine, survenant dans 
l’attente de la mise en place d’une surveillance élec-
tronique, doit également faire l’objet d’une attention 
particulière et doit être réduite de manière drastique. 

1.  Actieplan voor een geloofwaardiger strafuitvoe-
ring

In het licht van het voorgaande, en rekening hou-
dend met tal van gebeurtenissen die zich onlangs heb-
ben voorgedaan, is het één van de prioriteiten van de 
regering om in 2008 en 2009 werk te maken van een 
geloofwaardiger strafuitvoering, de laatste én de be-
langrijkste schakel in de strafrechtelijke keten. Daartoe 
zal een actieplan, dat gestoeld is op een vijftiental ac-
tiepunten en op wat in de vorige regeerperiode is ver-
wezenlijkt, de knelpunten moeten wegwerken.

Eerst en vooral zal de strafuitvoering bovenaan op 
de prioriteitenlijst van het openbaar ministerie moeten 
worden geplaatst. In het College van procureurs-gene-
raal moet de strafuitvoering aan één van de procureurs-
generaal worden toegewezen. Voorts zullen het Colle-
ge en de Dienst voor het Strafrechtelijk Beleid moeten 
rapporteren over de effectiviteit van de strafuitvoering. 
Tevens moet meer worden gedaan in verband met de 
uitvoeringsdiensten in de parketsecretariaten.

Een tweede belangrijk onderdeel van dat actieplan 
heeft betrekking op de gevangeniscapaciteit. Het is ge-
noegzaam bekend dat de strafi nrichtingen structureel 
echt overbevolkt zijn. Om dat knelpunt weg te werken, 
moet, in samenwerking met de Regie der Gebouwen, 
een ingrijpend investeringsprogramma worden uitge-
werkt. In de komende weken zal trouwens een meer-
jarenplan, met een tijdpad en de budgettaire weerslag 
van het plan, ter goedkeuring aan de regering worden 
voorgelegd. Dat plan zal niet alleen betrekking hebben 
op renovatie, beveiliging en bouw van nieuwe cellen in 
de bestaande instellingen, maar ook op de bouw van 
nieuwe gevangenissen, die onontbeerlijk zijn om te vol-
doen aan de toenemende behoeften en om voldoende 
buffercapaciteit te creëren.

Voorts zullen in dat plan ook de jeugddetentiecentra 
en de centra voor geïnterneerden aan bod komen.

Bovendien is het van wezenlijk belang dat het elek-
tronisch toezicht effi ciënter wordt georganiseerd. Daar-
toe zal een aantal wijzigingen worden aangebracht in 
de bestaande wet- en regelgeving, en zal de taak van 
het Nationaal Centrum voor Elektronisch Toezicht wor-
den uitgebreid. Ook zal het Directoraat-generaal Straf-
inrichtingen gedetailleerde overeenkomsten moeten 
sluiten met het Directoraat-generaal Justitiehuizen.

Ook de duur van de onderbreking van de strafuitvoe-
ring in afwachting dat elektronisch toezicht wordt inge-
steld, moet bijzondere aandacht krijgen, en drastisch 
worden ingekort. In sommige ministeriële circulaires 
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Certaines circulaires ministérielles devront faire l’objet 
des adaptations idoines. L’exécution des dispositions 
légales relatives à l’exécution des peines de moins de 
trois ans sera, quant à elle, reportée jusqu’à ce que les 
conditions matérielles nécessaires soient remplies. 

Concernant la peine de travail, le vice-premier mi-
nistre et ministre de la Justice et des Réformes insti-
tutionnelles confi rme que le système actuel des subsi-
des alloués aux services d’encadrement sera simplifi é 
et uniformisé et que le statut juridique de la personne 
condamnée à une peine de travail sera clarifi é. Une 
étude a d’ailleurs été commandée à la VUB à cet effet. 

Le plan d’action précité visera également à optima-
liser le règlement du statut interne des détenus. Pour 
rappel, seuls quelques chapitres de la loi du 12 janvier 
2005 de principes concernant l’administration péniten-
tiaire ainsi que le statut juridique des détenus sont déjà 
en vigueur. L’exécution de la loi ne pourra toutefois être 
poursuivie que moyennant certaines adaptations.

Les circulaires existantes devront, elles aussi, être 
adaptées afi n d’en simplifi er l’application par les éta-
blissements pénitentiaires.

Le fonctionnement des tribunaux d’application des 
peines fait actuellement l’objet de multiples évalua-
tions. Pour rencontrer les diffi cultés qui sont déjà appa-
rues sur le terrain, l’orateur indique que plusieurs dis-
positions de la loi et de ses arrêtés d’exécution feront 
l’objet de modifi cations. La répartition géographique de 
ces tribunaux sera revue afi n qu’elle corresponde aux 
ressorts des cours d’appel. Conformément à l’accord 
de gouvernement, le juge sera en outre autorisé à fi xer 
une partie incompressible de la peine principale.

Tout comme sous la législature précédente, les ef-
forts visant à améliorer l’accompagnement des inter-
nés seront poursuivis. Parmi les mesures annoncées, 
on peut retenir qu’un screening aura lieu dans les pri-
sons afi n de déterminer les besoins réels en matière 
de capacité d’accueil. En concertation avec la ministre 
compétente pour la Santé publique, la capacité exis-
tante dans le circuit des soins externes sera étendue 
et une norme de traitement spécifi que de psychiatrie 
légale F sera créée. L’orateur annonce en outre la créa-
tion de deux nouveaux établissements psychiatriques 
pour internés « high risk » à Gand et à Anvers. Une 
concertation aura lieu avec la Communauté fl amande 
de manière à ce que ces établissements soient consi-
dérés comme étant des hôpitaux psychiatriques spéci-

moeten de passende aanpassingen worden aange-
bracht. De tenuitvoerlegging van de wetsbepalingen 
over de uitvoering van de vrijheidsstraffen tot drie jaar 
zal worden verdaagd totdat aan de vereiste materiële 
voorwaarden is voldaan.

In verband met de werkstraf bevestigt de minister 
dat de huidige regeling inzake de aan de begeleidings-
diensten toegekende subsidies zal worden vereenvou-
digd en eenvormig gemaakt, en dat de rechtspositie 
van iemand die tot een werkstraf is veroordeeld, zal 
worden verduidelijkt. Met dat doel is trouwens een stu-
die besteld bij de VUB.

Voormeld actieplan zal er tevens toe strekken het 
reglement betreffende de interne rechtspositie van de 
gedetineerden te optimaliseren. Pro memorie : van de 
wet van 12 januari 2005 houdende de basiswet van het 
gevangeniswezen en de interne rechtspositie van de 
gedetineerden zijn vooralsnog maar enkele hoofdstuk-
ken in werking getreden. Toch zal de tenuitvoerlegging 
van de wet slechts kunnen worden voortgezet mits en-
kele aanpassingen worden doorgevoerd.

Ook de bestaande circulaires zullen moeten worden 
aangepast om te toepassing ervan door de strafi nrich-
tingen te vergemakkelijken.

De werking van de strafuitvoeringsrechtbanken wordt 
momenteel veelvuldig geëvalueerd. Om het hoofd te 
bieden aan de reeds in het veld gerezen moeilijkhe-
den, geeft de minister aan dat verscheidene wijzigin-
gen zullen worden aangebracht aan de in de wet en de 
overeenkomstige uitvoeringsbesluiten vervatte bepa-
lingen. De geografi sche spreiding van die rechtbanken 
zal worden bijgestuurd om ze te doen samenvallen met 
de rechtsgebieden van de hoven van beroep. Over-
eenkomstig het regeerakkoord zal de rechter trouwens 
worden gemachtigd een niet-samendrukbaar gedeelte 
van de hoofdstraf te bepalen.

Zoals tijdens de vorige regeerperiode het geval was, 
zullen de inspanningen ter verbetering van de begelei-
ding van de geïnterneerden worden voortgezet. Er zij 
erop gewezen dat een van de aangekondigde maatre-
gelen bestaat in een screening van de gevangenissen, 
teneinde de reële behoeften aan opvangcapaciteit te 
bepalen. In overleg met de voor volksgezondheid be-
voegde minister zal de bestaande capaciteit in het ex-
terne zorgcircuit worden uitgebreid, en zal in een spe-
cifi eke forensische behandelnorm F worden voorzien. 
Voorts kondigt de spreker aan dat in Gent en Antwer-
pen twee nieuwe forensische instellingen voor « high 
risk »-geïnterneerden worden opgericht. Er zal overleg 
met de Vlaamse Gemeenschap plaatsvinden opdat die 
instellingen zouden worden beschouwd als specifi eke 
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fi ques avec une qualifi cation propre. À Paifve, une aile 
de 45 places sera transformée en aile psychiatrique. 

Il conviendra également d’améliorer la collaboration 
avec les autorités communautaires en particulier dans 
le domaine de l’assistance aux détenus et de la politi-
que de psychiatrie légale. 

Concernant la problématique de la drogue dans les 
prisons, le vice-premier ministre et ministre de la Jus-
tice et des Réformes institutionnelles évoque plusieurs 
actions ponctuelles citées dans la note de politique gé-
nérale (installation d’un coordinateur « drogue », en-
gagement d’éducateurs pour les prisons de Bruges et 
Verviers, extension du projet believe, mesures visant à 
diminuer le risque d’infections virales chez les consom-
mateurs …). Un cadre global en vue de lutter contre 
la consommation de drogues dans les prisons sera 
par ailleurs élaboré par voie de circulaires, notamment 
en concertation avec le Collège des procureurs géné-
raux. 

Quant au volet relatif à la délinquance juvénile, l’ar-
senal législatif devra être évalué, compte tenu du ré-
cent arrêt de la Cour constitutionnelle, afi n de vérifi er 
l’adéquation des instruments existants au phénomène 
et la concertation avec les autorités communautaires 
devra être intensifi ée. Outre l’extension de la capacité 
du centre d’Everberg, il est envisagé de construire un 
centre fermé similaire sur le territoire de la Commu-
nauté française.

Des efforts sont par ailleurs nécessaires dans le do-
maine de la coopération internationale afi n d’augmenter 
le nombre de condamnés étrangers pouvant subir leur 
peine dans leur pays d’origine. Il convient à cette fi n de 
conclure des accords bilatéraux supplémentaires mais 
également d’agir au niveau de l’Union européenne.

L’attention accordée aux victimes sera encore amé-
liorée notamment grâce à l’actualisation de la brochure 
d’information disponible et à des campagnes de sen-
sibilisation. La prise en compte des victimes sera éga-
lement mieux assurée devant les tribunaux d’applica-
tion des peines. Elles seront par ailleurs informées des 
modalités d’exécution des peines les concernant dans 
le cas d’actes ayant fait l’objet d’une condamnation de 
moins de 3 ans de prison.

Des actions seront par ailleurs entreprises en colla-
boration avec le SPF Finances et le Collège des pro-
cureurs généraux afi n d’améliorer le recouvrement des 

psychiatrische ziekenhuizen, met een eigen kwalifi ca-
tie. In Paifve zal een vleugel met 45 plaatsen tot een 
forensische afdeling worden omgebouwd.

Voorts zal de samenwerking met de gemeenschaps-
overheden moeten worden verbeterd, inzonderheid wat 
de dienstverlening aan de gedetineerden en het foren-
sisch beleid betreft.

In verband met het drugsvraagstuk in de gevange-
nissen wijst de minister op een aantal in de beleidsnota 
vermelde specifi eke maatregelen (aanstelling van een 
coördinator drugshulpverlening, indienstneming van 
opvoeders voor de gevangenissen van Brugge en Ver-
viers, uitbreiding van het « project-Believe », maatrege-
len om het risico van virale infecties bij druggebruikers 
te verminderen enz.). Via circulaires zal, in overleg met 
het College van procureurs-generaal, trouwens een al-
omvattend raamwerk worden uitgewerkt ter bestrijding 
van het druggebruik in de gevangenissen.

Het wetgevend apparaat in verband met jeugddelin-
quentie zal moeten worden geëvalueerd tegen de ach-
tergrond van het recente arrest van het Grondwettelijk 
Hof, teneinde na te gaan in hoeverre de bestaande in-
strumenten op dat verschijnsel zijn afgestemd; voorts 
zal nauwer overleg moeten plaatsvinden met de ge-
meenschapsoverheden. Er wordt niet alleen overwogen 
de capaciteit van het centrum in Everberg te verhogen, 
maar bovendien ook op het grondgebied van de Franse 
Gemeenschap een soortgelijk gesloten centrum op te 
trekken.

Er zijn inspanningen nodig op het stuk van de in-
ternationale samenwerking, om ervoor te zorgen dat 
meer buitenlandse veroordeelden hun straf in hun land 
van herkomst kunnen uitzitten. Daartoe moeten niet 
alleen bijkomende bilaterale overeenkomsten worden 
gesloten, maar is het tevens noodzakelijk dat op EU-
niveau wordt opgetreden.

De slachtoffers zullen nog meer aandacht krijgen, 
meer bepaald door de beschikbare voorlichtingsbro-
chure bij te werken en door middel van bewustmakings-
campagnes. De slachtoffers zullen daarenboven betere 
opvang genieten bij de strafuitvoeringsrechtbanken. Zij 
zullen ook worden ingelicht over de nadere strafuitvoe-
ringsmodaliteiten indien de daders veroordeeld werden 
tot een gevangenisstraf van minder dan drie jaar.

Bovendien zullen in samenwerking met de FOD Fi-
nanciën en het college van procureurs-generaal acties 
worden ondernomen om de inning van de penale geld-
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boeten en van de gerechtskosten te verbeteren. Zoals 
uit een doorlichting door het Rekenhof is gebleken, ge-
beurt die inning immers ondermaats : meer dan de helft 
van de onbetaalde geldboeten wordt niet geïnd. Onder 
de in de beleidsnota aangekondigde maatregelen zal 
de mogelijkheid een justitieel incassobureau op te rich-
ten, worden onderzocht.

Om de strafuitvoering te waarborgen, is het onont-
beerlijk te zorgen voor bijkomende personele en mate-
riële middelen, zowel voor de strafuitvoering in de strik-
te zin als voor de medische, psychologische en sociale 
begeleiding van de gedetineerden. Een groot deel van 
het bijkomend personeel zal in de strafi nrichtingen en 
in de justitiehuizen worden ingezet.

2.  Naar een juist evenwicht tussen vrijheidsberoven-
de en alternatieve gerechtelijke maatregelen

De verhoging van de gevangeniscapaciteit is welis-
waar een prioriteit, maar de minister verliest het belang 
van de alternatieve gerechtelijke maatregelen niet uit 
het oog.

Inzake voorlopige hechtenis is de minister van oor-
deel dat de maatregelen die een snellere behandeling 
van de strafzaken en dus een verkorting van de pe-
riode van voorarrest mogelijk maken, moeten worden 
onderzocht. Een van de mogelijke maatregelen (maar 
die goed moet worden onderzocht), bestaat erin het 
elektronisch toezicht toe te passen als alternatief voor 
de preventieve hechtenis.

Voorts moet het beroep op de bemiddeling in de 
verschillende stadia van de rechtspleging worden aan-
gemoedigd. Daartoe moet een aantal structurele en 
politieke implicaties worden geregeld, moet de « deon-
tologische commissie » een code opstellen en moet 
een « overlegcommissie bemiddeling » worden opge-
richt.

3.  Het Nationaal Veiligheidsplan 2008-2011

De spreker verwijst naar het Nationaal Veiligheids-
plan 2008-2011 dat de regering op 1 februari 2008 
heeft goedgekeurd en dat op 13 februari jl. aan het par-
lement werd voorgelegd (DOC 52 0812/001 en 002). 
Dat plan beoogt onder meer de samenwerking tussen 
het openbaar ministerie en de politiediensten te ver-
beteren en het brengt verschillende prioritaire veilig-
heidsaspecten voor het voetlicht. Die aspecten worden 
in de beleidsnota opgesomd; de veiligheidsproblemen 
en de overlast op het openbaar vervoer maken er deel 
van uit. Het college van procureurs-generaal heeft de 

amendes pénales et des frais de justice qui, comme 
l’a démontré un audit de la Cour des comptes, est in-
suffi sant : plus de la moitié des amendes impayées ne 
sont en effet plus recouvrées. Parmi les mesures an-
noncées dans la note de politique générale, la possibi-
lité de créer un bureau judiciaire de recouvrement sera 
examinée. 

Enfi n, afi n de garantir l’exécution des peines, il est 
indispensable de prévoir des moyens humains et maté-
riels supplémentaires tant pour l’exécution de la peine 
au sens strict que pour l’accompagnement médical, 
psychologique et social des détenus. Une grande par-
tie du personnel supplémentaire sera affectée aux éta-
blissements pénitentiaires et aux maisons de justice. 

2.  Vers un juste équilibre entre mesures privatives 
de liberté et mesures judiciaires alternatives

Si l’augmentation de la capacité carcérale constitue 
une priorité, le vice-premier ministre et ministre de la 
Justice et des Réformes institutionnelles ne perd pas 
de vue l’importance des mesures judiciaires alterna-
tives.

En ce qui concerne la détention préventive, l’orateur 
estime qu’il faut étudier les mesures qui pourraient per-
mettre un traitement plus rapide des affaires pénales 
et donc un raccourcissement de la période pendant la-
quelle une personne est placée sous détention préven-
tive. L’une des mesures qui pourraient être envisagées 
mais qui doit faire l’objet d’une étude attentive est de 
proposer la surveillance électronique comme alterna-
tive à la détention préventive.

Par ailleurs, il faut encourager le recours à la média-
tion aux différents stades de la procédure. Pour ce faire, 
il faut régler un certain nombre d’implications structu-
relles et politiques, prévoir la rédaction d’un code par la 
commission de déontologie et créer une commission 
de négociation sur la médiation.

3.  Le Plan national de sécurité 2008-2011

L’orateur se réfère au Plan national de sécurité 
2008-2011 adopté par le gouvernement le 1er février 
2008 et qui a été présenté au Parlement le 13 février 
dernier (voir DOC 52 0812/001 et 002). Ce plan vise 
notamment à améliorer la collaboration entre le minis-
tère public et les services de police et met en exer-
gue plusieurs phénomènes de sécurité prioritaires. La 
note de politique générale énumère les phénomènes 
visés, parmi lesquels fi gurent les problèmes de sécu-
rité et d’incivilités dans les transports en commun. Le 
Collège des procureurs généraux a reçu pour mission 
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opdracht gekregen de nodige maatregelen te nemen 
om de inhoud van het Nationaal Veiligheidsplan om te 
zetten in concrete initiatieven. Die maatregelen zouden 
moeten worden genomen binnen zes maanden na de 
goedkeuring van het Plan.

De in het Nationaal Veiligheidsplan bedoelde aspec-
ten betreffen niet alleen de actoren van Justitie of de 
politiediensten en daarom is het opstellen van een ka-
dernota Integrale Veiligheid waarbij alle andere actoren 
worden betrokken een van de eerste punten die de re-
gering zal moeten behandelen.

4.  Bijzondere projecten

—  Het Nationaal Instituut voor Criminologie en Cri-
minalistiek — DNA

De bestaande wettelijke en regelgevende bepalin-
gen zullen worden aangepast om een betere doorstro-
ming van de analyse, registratie en vergelijking van 
DNA-profi elen te bewerkstellingen. Het vraagstuk van 
de kosten van de DNA-analyses en de kwestie van de 
uitbreiding van de DNA-databanken zullen eveneens 
worden onderzocht. Op termijn zouden die maatregelen 
de mogelijkheid moeten bieden het percentage identifi -
caties op grond van die databanken te verhogen.

—  Bijzondere opsporingsmethoden en bijzondere 
inlichtingenmethodes

Als gevolg van de vernietiging van een aantal be-
palingen van het Wetboek van strafvordering door het 
Grondwettelijk Hof is het moeilijker of in sommige ge-
vallen zelfs onmogelijk geworden om van bepaalde bij-
zondere opsporingsmethoden gebruik te maken. Het 
wettelijk arsenaal is trouwens ook niet meer aangepast 
aan de technologische vooruitgang. Die situatie zal dus 
moeten worden verholpen.

Bovendien moeten ook de inlichtingendiensten in de 
uitoefening van hun taak van bepaalde technieken ge-
bruik kunnen maken. De regering zal daartoe het wets-
ontwerp betreffende de methoden voor het verzamelen 
van gegevens door de inlichtingen- en veiligheidsdien-
sten (Stuk Senaat 3-2138/1) als grondslag gebruiken, 
zij het dat de tekst daar waar nodig, zal worden aan-
gepast.

— Knelpunten inzake vervolging

Om aan de specifi eke problemen van bepaalde ar-
rondissementen tegemoet te komen (bijvoorbeeld de 
achterstand bij de politierechtbank en de behandeling 
van fi nanciële strafzaken in Brussel), preciseert de mi-

de prendre les mesures nécessaires afi n de traduire 
la substance du Plan national de sécurité en initiatives 
concrètes. Ces mesures devraient être prises dans les 
six mois à compter de l’approbation du plan.

Les phénomènes visés par le Plan national de sé-
curité n’intéressant pas uniquement les acteurs de la 
Justice ou les services de police, la rédaction d’une no-
te-cadre Sécurité intégrale impliquant tous les autres 
acteurs concernés fi gure parmi les premiers points qui 
devront être traités par le gouvernement. 

4.  Projets particuliers

— Institut national de criminologie et de criminalis-
tique — ADN

Les dispositions légales et réglementaires existan-
tes seront adaptées afi n de simplifi er et d’améliorer 
la circulation des informations en termes d’analyse, 
d’enregistrement et de comparaison de profi ls ADN. La 
problématique du coût des analyse ADN et la question 
de l’extension des banques de données ADN seront 
également examinées. Ces mesures devront permettre 
à terme d’augmenter le pourcentage d’identifi cations 
obtenues à partir de ces banques de données.

— Méthodes particulières de recherche et métho-
des spéciales de renseignement

Suite à l’annulation par la Cour constitutionnelle de 
certaines dispositions du Code d’instruction criminelle, 
le recours aux méthodes particulières de recherche est 
devenu plus diffi cile voire, dans certains cas, impossi-
ble. L’arsenal légal n’est par ailleurs plus adapté aux 
progrès technologiques. Il faudra donc remédier à cette 
situation.

En outre, les services de renseignement doivent eux 
aussi pouvoir recourir, dans l’exercice de leur mission, 
à certaines techniques. À cette fi n, le gouvernement 
prendra pour base le projet de loi relative aux métho-
des de recueil des données des services de renseigne-
ment et de sécurité (DOC Sénat 3-2138/1), auquel les 
adaptations nécessaires seront apportées.

— Problèmes particuliers en matière de poursuite

Pour rencontrer les problèmes spécifi ques de cer-
tains arrondissements judiciaires (par exemple, l’arriéré 
du tribunal de police et le traitement des affaires fi nan-
cières pénales à Bruxelles), le vice-premier ministre et 
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nister dat verscheidene acties tegelijk zullen worden 
gevoerd. Hij verwijst voor dit punt naar de beleidsnota. 

— Terrorismebestrijding 

Onder de maatregelen die de bestrijding van het ter-
rorisme effi ciënter moeten maken, wijst de spreker in 
het bijzonder op de noodzaak een algemene en ge-
structureerde visie inzake informatiebeheer te ontwik-
kelen en de uitwisseling van informatie tussen de be-
trokken diensten optimaal te maken.

De regering zal voorts op basis van een doorlichting 
van de inlichtingendiensten nagaan hoe de werking 
daarvan kan worden verbeterd. 

— Drugsbeleid

In het kader van de opvoering van het geïntegreerd 
drugsbeleid is een van de prioriteiten de bestrijding 
van de productie, de distributie en de verkoop van il-
legale drugs. Zoals in het Nationaal Veiligheidsplan is 
bepaald, zal bijzondere aandacht gaan naar het bestrij-
den van de productie van synthetische drugs, de can-
nabiskweek, de drugshandel en het drugstoerisme. 

Aangaande het project-Proefzorg wordt verwezen 
naar de beleidsnota. 

— Verkeer

Met het voorstel van bijzondere wet houdende in-
stitutionele maatregelen (Stuk Senaat 4-602/1) zal het 
mogelijk worden de verkeersveiligheid op te voeren 
door de gewesten te machtigen een beleid inzake inte-
grale verkeersveiligheid te voeren.

In die context zullen zij voor bepaalde overtredingen 
administratieve sancties kunnen opleggen, waarbij de 
zwaardere overtredingen tot de bevoegdheid van de 
politieparketten en -rechtbanken zullen blijven beho-
ren.

De FOD Justitie zal met de gewestelijke autoriteiten 
samenwerken om de voorziene overdracht van be-
voegdheden tot een goed einde te brengen. 

— Nationaal Actieplan Partnergeweld

Het onder de vorige regeerperiode opgezette Natio-
naal Actieplan Partnergeweld zal worden geëvalueerd 

ministre de la Justice et des Réformes institutionnel-
les précise que plusieurs actions seront simultanément 
menées. Il se réfère sur ce point à la note de politique 
générale.

— Lutte contre le terrorisme

Parmi les mesures visant à améliorer la lutte contre 
le terrorisme, l’orateur épingle la nécessité de déve-
lopper une vision globale et structurée en matière de 
gestion de l’information et d’optimaliser l’échange d’in-
formation entre services concernés.

Le gouvernement examinera par ailleurs, sur la base 
d’un audit des services de renseignement, comment 
en améliorer le fonctionnement.

— Politique en matière de stupéfi ants

Dans le cadre du renforcement de la politique inté-
grée en matière de drogue, l’une des priorités est de 
lutter contre la production, la distribution et la vente de 
substances illégales. Comme le prévoit le Plan national 
de sécurité, une attention particulière sera portée à la 
lutte contre la production de drogues synthétiques, la 
culture de cannabis, le trafi c de stupéfi ants et le tou-
risme de la drogue. 

En ce qui concerne le projet « thérapie à l’essai » 
(project « proefzorg »), il est renvoyé à la note de poli-
tique générale.

— Circulation routière

La proposition de loi spéciale portant des mesures 
institutionnelles (DOC sénat 4-602/1) permettra de 
renforcer la sécurité routière en habilitant les régions à 
mener une politique de sécurité routière intégrale.

Dans ce contexte, elles pourront imposer des sanc-
tions administratives pour certaines contraventions, les 
contraventions plus graves restant du ressort des par-
quets et tribunaux de police.

Le SPF Justice collaborera avec les autorités régio-
nales afi n de mener à bien le transfert de compétences 
prévu.

— Plan d’action national en matière de lutte contre 
la violence conjugale

Le Plan d’action national en matière de lutte contre 
la violence conjugale élaboré sous la précédente légis-
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in het vooruitzicht van de uitwerking van een nieuw 
plan.

— Bijwerking van het Centraal Strafregister

Er zal een inventaris moeten worden opgemaakt van 
de technische en structurele moeilijkheden die rijzen 
bij de noodzakelijke modernisering van het Centraal 
Strafregister.

C.  Rechtsbedeling

Om te zorgen voor een doeltreffender en kwaliteits-
voller rechtsbedeling is het van cruciaal belang dat 
de informatisering van de rechterlijke orde slaagt. Die 
informatisering zal gefaseerd verlopen : de verschil-
lende gerechtelijke instanties zullen geleidelijk worden 
toegerust met nieuwe softwarepakketten die op hun 
behoeften zijn afgestemd. Momenteel lopen trouwens 
proefprojecten bij de vredegerechten van Torhout en 
Charleroi. De overgangsperiode zou tot 2011 moeten 
duren.

Tevens is het essentieel de personeelsbehoeften te 
kunnen plannen en de werklast objectief te kunnen me-
ten. Met het oog daarop zijn reeds maatregelen geno-
men wat het openbaar ministerie betreft.

Bovendien was er met de magistraten van de zetel 
overleg om ook hen toe te rusten met een instrument 
om de werklast te meten; dat instrument zou door de 
hoven en rechtbanken worden beheerd, met de steun 
van de Commissie Modernisering van de Rechterlijke 
Orde.

Een goede rechtsbedeling vergt overigens een op-
timaal personeelsbeheer. Daartoe moet niet alleen 
worden voorzien in voldoende begrotingsmiddelen, 
maar dienen ook professionele beheersinstrumenten 
te worden aangewend (planning, werving, tools voor 
competentiemanagement, evaluatie, opleiding enz.). 
De regering zal dan ook doorgaan met de uitvoering 
van de hervorming van het statuut van de leden van de 
griffi es en parketsecretariaten en hun personeel.

Het Instituut voor Gerechtelijke Opleiding, dat zich 
zal richten tot iedereen die bij de rechterlijke orde 
werkt, zal trouwens operationeel worden, en nauw sa-
menwerken met de onderwijsinstellingen die afhangen 
van of erkend zijn door de gemeenschappen.

Tevens moet men zich verder beraden over het ge-
rechtelijk landschap, rekening houdend met de talrijke 
uitdagingen die de actoren van Justitie in de toekomst 
zullen moeten aangaan.

lature sera évalué en perspective de la rédaction d’un 
nouveau plan. 

— Actualisation du casier judiciaire central

Il conviendra de répertorier les problèmes techni-
ques et structurels auxquels se heurte la nécessaire 
modernisation du casier judiciaire central.

C.  L’administration de la justice

Afi n d’améliorer l’effi cacité et la qualité de l’adminis-
tration de la justice, il est essentiel de réussir l’infor-
matisation de l’ordre judiciaire. Cette informatisation 
se fera de manière phasée : les différents organismes 
judiciaires seront progressivement dotés de nouveaux 
logiciels adaptés à leurs besoins. Des projets-pilotes 
sont d’ailleurs actuellement menés auprès des justices 
de paix de Torhout et de Charleroi. La période transi-
toire devrait s’étaler jusque 2011.

De même, il est essentiel de pouvoir planifi er les 
besoins en personnel et de mesurer objectivement la 
charge de travail. Des mesures ont été déjà prises à cet 
effet en ce qui concerne le ministère public.

Des discussions ont par ailleurs lieu avec les magis-
trats du siège afi n de les doter eux aussi d’un instru-
ment de mesure de la charge de travail qui serait géré 
par les cours et tribunaux, avec l’appui de la commis-
sion de modernisation de l’ordre judiciaire.

Une bonne administration de la justice requiert par 
ailleurs une gestion optimale du personnel. À cette fi n, 
il convient de prévoir les moyens budgétaires suffi sants 
mais aussi de recourir à des outils de gestion profes-
sionnels (planning, recrutement, gestion des compé-
tences, évaluation, formation …). Le gouvernement 
poursuivra par conséquent l’exécution de la réforme du 
statut des membres des greffes et des secrétariats de 
parquet et de leur personnel.

L’Institut de formation judiciaire, qui s’adressera à 
toutes les personnes qui travaillent dans l’organisa-
tion judiciaire, sera par ailleurs rendu opérationnel et 
travaillera en collaboration étroite avec les institutions 
d’enseignement qui dépendent ou sont reconnues par 
les communautés.

 
Il convient également de poursuivre la réfl exion 

concernant le paysage judiciaire et ce, compte tenu 
des multiples défi s auxquels les acteurs de la justice 
seront confrontés à l’avenir.
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Om te beginnen is er het feit dat de leeftijdspiramide 
in de magistratuur over afzienbare tijd zal omkeren, wat 
inhoudt dat men bijkomende inspanningen zal moeten 
leveren om de magistraten te selecteren, alsook om 
hun rechten en arbeidsomstandigheden te verbeteren. 

De toenemende internationalisering is een tweede 
uitdaging : de actoren van Justitie moeten in hun dage-
lijks werk steeds meer rekening houden, niet alleen met 
de wettelijke bepalingen van andere Staten, maar ook 
met de communautaire context : de tenuitvoerlegging 
van het Verdrag van Lissabon zal immers meebrengen 
dat in EU-verband maatregelen op het stuk van Justi-
tie niet langer eenparig moeten worden aangenomen. 
Men zal zich ook moeten beraden over de impact van 
de toekomstige institutionele hervormingen.

Voortaan zullen de initiatieven van de diverse ad-
vies-, overleg- en sturingsorganen die betrokken zijn 
bij de gerechtelijke organisatie, beter op elkaar moeten 
worden afgestemd. De FOD Justitie zal daartoe de za-
ken coördineren en leiden.

Alle voormelde maatregelen zijn erop gericht de pro-
cedures snel en effi ciënt te doen verlopen, en derhalve 
de bestaande gerechtelijke achterstand weg te werken. 
Zulks veronderstelt bovenal dat het beheer en de orga-
nisatie van de hoven en rechtbanken wordt verbeterd, 
veeleer dan dat wettelijke bepalingen worden aange-
nomen ter aanvulling van de in het verleden genomen 
initiatieven. 

Voorts moet ook werk worden gemaakt van een be-
tere toegang van de burger tot het gerecht. Er zullen 
daartoe, nog in 2008, bijkomende inspanningen wor-
den geleverd op het gebied van de juridische eerste- 
en tweedelijnsbijstand.

In verband met de objectivering van de criteria voor 
de benoeming van de gerechtsdeurwaarders, komt er 
een ministeriële omzendbrief waarin de richtlijnen wor-
den vastgesteld voor de procedure aangaande de in-
diening van de kandidaatstellingen, alsook de selecties 
en de benoemingen.

Ook is het van wezenlijk belang dat de achterstand 
bij de betaling van de facturen (zowel inzake de wer-
kingskosten als de gerechtskosten) wordt weggewerkt.

Tot slot geeft de minister aan dat de regering ernaar 
streeft om, op grond van de aanbevelingen van diverse 
instanties (Hof van Cassatie, College van procureurs-
generaal), de kwaliteit van de wetten te verbeteren; 
soms kunnen procedurele knelpunten, die voor ver-
traging zorgen, worden weggewerkt door middel van 

Il faut tout d’abord prendre conscience de l’inversion 
future de la pyramide des âges au sein de la magistra-
ture, impliquant des efforts supplémentaires en matière 
de sélection de magistrats et une amélioration de leurs 
droits et conditions de travail.

L’internationalisation croissante constitue un autre 
défi  : les acteurs de la justice doivent de plus en plus 
tenir compte, dans leur travail quotidien, des disposi-
tions légales d’autres États mais également du contex-
te communautaire. La mise en œuvre du traité de Lis-
bonne aura en effet pour conséquence que l’adoption 
de mesures dans le domaine de la justice ne sera plus 
soumise à la règle de l’unanimité. Enfi n, cette réfl exion 
devra également intégrer l’impact des futures réformes 
institutionnelles.

À l’avenir, les initiatives des différents organes d’avis, 
de concertation et de direction impliqués dans l’orga-
nisation judiciaire devront faire l’objet d’une meilleure 
coordination. À cette fi n, le département de la Justice 
jouera un rôle coordinateur et directeur.

Toutes les mesures énoncées précédemment visent 
à garantir une procédure rapide et effi cace et donc, à 
diminuer l’arriéré judiciaire existant. La résorption de 
l’arriéré suppose surtout une amélioration de la ges-
tion et de l’organisation des cours et tribunaux et pas 
nécessairement l’adoption de dispositions législatives 
complémentaires aux initiatives prises par le passé.

L’accessibilité à la justice pour le citoyen doit éga-
lement être améliorée, raison pour laquelle des ef-
forts supplémentaires seront encore réalisés en 2008 
dans le domaine de l’aide juridique de première et de 
deuxième ligne.

Concernant l’objectivation des critères de nomina-
tion des huissiers de justice, une circulaire ministérielle 
sera élaborée afi n de fi xer des directives pour la pro-
cédure et le dépôt des candidatures ainsi que pour la 
sélection et la nomination.

Il est également primordial de résorber l’arriéré de 
paiement des factures, tant pour les moyens de fonc-
tionnement que pour les frais de justice.

Enfi n, le vice-premier ministre et ministre de la jus-
tice et des réformes institutionnelles indique que sur la 
base des recommandations émanant de diverses sour-
ces (Cour de cassation, Collège des procureurs géné-
raux), le gouvernement entendra contribuer à l’amélio-
ration des lois : il suffi t parfois de petites interventions 
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législatives ne nécessitant pas de moyens fi nanciers 
supplémentaires pour résoudre certaines diffi cultés 
procédurales, génératrices de retards. 

D.  Autres sujets

Enfi n, le vice-premier ministre et ministre de la Jus-
tice et des réformes institutionnelles énumère briève-
ment une série de points pour lesquels diverses initia-
tives seront prises, le cas échéant avec les secrétaires 
d’état compétents à savoir la modernisation du droit 
familial, la modifi cation de la loi sur les armes, l’inten-
sifi cation de la lutte contre la fraude fi scale et sociale, 
la modifi cation de la réglementation relative à l’acqui-
sition de la nationalité, l’élaboration d’un règlement dé-
fi nitif en matière de cultes et l’élaboration d’un projet 
de loi relatif aux jeux de hasard (prenant pour base le 
projet de loi portant des dispositions diverses relatives 
aux jeux de hasard — DOC 51 2807/001).

III.  —  INTERPELLATIONS JOINTES

1.  Interpellation de M. Bert Schoofs au vice-pre-
mier ministre et ministre de la Justice et des Réfor-
mes institutionnelles sur « le report annoncé par le 
gouvernement en ce qui concerne la loi relative à la 
procédure par voie électronique » (n° 41)

M. Bert Schoofs (VB) constate qu’un budget de 
8,9 millions d’euros est prévu pour l’informatisation 
de la justice. Ce montant correspond à celui qui a été 
gaspillé par le gouvernement précédent dans le projet 
Phenix.

La procédure par voie électronique est reportée au 
1er janvier 2011. Si l’intervenant a conscience de la diffi -
culté de la tâche du ministre actuel, eu égard au champ 
de ruines laissé par son prédécesseur, il considère que 
ce report jusqu’à la veille des prochaines élections fé-
dérales est excessif.

Dans sa note de politique générale, le ministre fait 
l’inventaire des ambitions qu’il souhaite mener à bien 
d’ici à 2011. L’intervenant est néanmoins convaincu 
qu’avec un budget annuel de 8,9 millions d’euros, il 
n’y parviendra pas. Les différents systèmes existants 
doivent en effet être au préalable harmonisés. Le mi-
nistre a l’intention de se concentrer, dans une première 
phase, sur les parquets et les tribunaux de police, sui-
vis par les tribunaux de première ligne. L’intervenant 
s’interroge néanmoins quant au coût de la réforme, qui 
prévoit la création d’une banque de données interne 
pour la justice, depuis le tribunal de police jusqu’à la 
cassation. Il est de surcroît également question d’une 

kleine wetgevingsinitiatieven die geen bijkomende fi -
nanciële middelen vereisen.

D.  Andere thema’s

Om te eindigen geeft de minister een bondig over-
zicht van de aangelegenheden waarvoor diverse initi-
atieven zullen worden genomen, in voorkomend geval 
samen met de bevoegde staatssecretarissen. Het gaat 
om modernisering van het familierecht, de wijziging 
van de wapenwet, de betere bestrijding van de fi s-
cale en de sociale fraude en de wijziging van de re-
glementering van de nationaliteitsverwerving; er moet 
ook worden voorzien in een defi nitieve regeling voor 
de erediensten en in een wetsontwerp over de kans-
spelen (dat voortbouwt op het wetsontwerp houdende 
diverse bepalingen betreffende kansspelen —  DOC 51 
2807/001).

III.  —  TOEGEVOEGDE INTERPELLATIES

1.  Interpellatie van de heer Bert Schoofs tot de 
vice-eersteminister en minister van Justitie en Insti-
tutionele Hervormingen over « het uitstel dat door 
de regering werd aangekondigd ten aanzien van de 
wet op de elektronische procesvoering » (nr. 41).

De heer Bert Schoofs (VB) stelt vast dat in 8,9 mil-
joen euro is voorzien voor de informatisering van het 
gerecht. Dit bedrag stemt overeen met het bedrag dat 
over de balk is gegooid door de vorige regering voor 
het Phenix-project.

De elektronische procesvoering wordt uitgesteld tot 
1 januari 2011. De spreker is zich, gelet op de puin-
hoop op dit vlak achtergelaten door de vorige minister, 
weliswaar bewust van de moeilijke taak van de huidige 
minister doch meent dat dit uitstel, tot net voor de vol-
gende federale verkiezingen, te lang is.

De minister maakt in zijn beleidsnota gewag van de 
ambities die hij ter zake tegen 2011 wil realiseren. De 
spreker is er evenwel van overtuigd dat met een jaarlijks 
begrotingscijfer van 8,9 miljoen euro hij hierin niet zal 
slagen. Immers, de verschillende bestaande systemen 
moeten eerst op elkaar worden afgestemd. De minis-
ter is zinnens om zich in een eerste fase te richten op 
de politieparketten en -rechtbanken, gevolgd door de 
eerste lijnsrechtbanken. Wanneer de spreker evenwel 
vaststelt dat er een interne gegevensbank voor justitie 
zal worden opgericht van politierechtbank tot cassatie, 
rijst de vraag naar het kostenplaatje hiervan. Daaren-
boven is er ook sprake van een externe gegevensbank. 



44 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

banque de données externe. Quelle en est la teneur 
précise et à quel groupe-cible s’adresse-t-elle ?

Il convient, en tout état de cause, de désigner les 
indispensables experts. Ceux-ci seront-ils issus du dé-
partement de la Justice ou seront-ils désignés en ex-
terne ?

L’intervenant juge les crédits fi xés irréalistes pour les 
ambitions du ministre en matière de procédure par voie 
électronique. Le plan SOS Justice du CD&V prévoyait 
un budget d’un milliard d’euros réparti sur 5 ans. Deux 
cents millions d’euros pour la première année ne repré-
sentent pas un montant démesuré, ne fût-ce que pour 
lancer le projet de la procédure par voie électronique.

L’intervenant constate que le ministre jongle avec 
les chiffres. Le ministre prétend avoir obtenu 132 mil-
lions d’euros de plus qu’en 2007, alors qu’en réalité, la 
croissance effective n’est que de 72 millions d’euros, à 
peine un tiers du plan SOS Justice. 

Le phasage proposé a en effet pour avantage sup-
plémentaire qu’il permet un étalement des coûts. Beau-
coup dépendra en effet de la combativité politique du 
présent gouvernement, dont doute l’intervenant. Il se-
rait préférable que le ministre revoie à la baisse ses 
ambitions en matière de procédure par voie électroni-
que pour pouvoir obtenir quelques résultats en 2009. 

M. Jo Vandeurzen, vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et des Réformes institutionnelles, précise 
qu’un montant supplémentaire de 8,9 millions d’euros a 
été inscrit pour l’informatisation, en sus des 50 millions 
d’euros déjà prévus. Cela signifi e donc concrètement 
une hausse de 25 %.

Le ministre a pris l’initiative de reporter l’entrée en 
vigueur de la loi relative à la procédure par voie élec-
tronique, car la mise en oeuvre de cette loi suppose 
l’existence d’applications informatiques effi caces capa-
bles de transposer en pratique la procédure par voie 
électronique.

La procédure par voie électronique ne peut fonction-
ner que si tous les acteurs disposent des applications 
informatiques nécessaires. L’ancien projet Phenix avait 
pour objectif de développer et de mettre au point ces 
applications informatiques concrètes. À la suite de 
circonstances aujourd’hui connues de tous, ce déve-
loppement et cette mise au point ont échoué. Le ca-
binet de la Justice s’est toutefois attelé à l’élaboration 
d’un plan phasé destiné à doter l’ordre judiciaire d’un 
nouveau logiciel qui permettra de procéder, après la 
création d’un cadre optimal, au développement et à 

Wat houdt deze gegevensbank precies in en wie is de 
doelgroep ?

Het is duidelijk dat de nodige experten dienen te 
worden aangesteld. Zijn die experten aanwezig op het 
departement Justitie of zullen zij extern worden aan-
gesteld ?

De spreker meent dat de vastgelegde kredieten on-
realistisch zijn voor de ambities van de minister op het 
vlak van de elektronische procesvoering. Het plan SOS 
Justitie van de CD&V voorzag in een budget van 1 mil-
jard euro verspreid over 5 jaar. 200 miljoen euro voor 
het eerste jaar is geen overbodig bedrag wil men alleen 
al het project van de elektronische procesvoering van 
start laten gaan.

De spreker stelt vast dat de minister goochelt met de 
cijfers. De minister beweert 132 miljoen euro meer te 
hebben bekomen dan in 2007, terwijl in werkelijkheid 
het slechts een reële aangroei van 72 miljoen euro be-
draagt, amper een derde van het plan SOS Justitie.

De voorgestelde fasering kan inderdaad het bijko-
mend voordeel van een kostenspreiding bieden. Veel 
zal evenwel afhangen van de politieke slagkracht van 
de huidige regering, waarover de spreker zijn twijfels 
heeft. Het ware aangewezen dat de minister zijn am-
bities inzake de elektronische procesvoering intoomt 
teneinde in 2009 toch iets te kunnen realiseren.

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en mi-
nister van Justitie en Institutionele Hervormingen, ver-
duidelijkt dat voor de informatisering een bijkomend 
bedrag van 8,9 miljoen euro is bepaald bovenop het 
reeds voorziene bedrag van 50 miljoen euro. Dit bete-
kent dus concreet een groei van 25 %.

De minister heeft het initiatief genomen om de in-
werkingtreding van de wet op de elektronische proces-
voering uit te stellen omdat de toepassing ervan de 
aanwezigheid en effi ciëntie vereisen van informatica-
toepassingen die de elektronische procesvoering in de 
praktijk kunnen omzetten.

Elektronische procesvoering kan pas werken als alle 
deelnemers beschikken over de noodzakelijke informa-
ticatoepassingen. Het voormalige Phenix-project had 
de ontwikkeling en uitwerking van deze concrete infor-
maticatoepassingen tot doel. Door intussen gekende 
omstandigheden heeft deze ontwikkeling en uitwerking 
gefaald. Echter is het kabinet Justitie vandaag volop 
bezig om via een gefaseerd stappenplan de rechter-
lijke orde te voorzien van een nieuwe software opdat 
er, na de creatie van een degelijk chassis, kan overge-
gaan worden tot de ontwikkeling en implementatie van 
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l’implémentation des applications informatiques néces-
saires pour mettre en pratique la procédure par voie 
électronique. Cette implémentation ne pourra avoir lieu 
que si l’on dispose d’un système informatique de base 
effi cace et de qualité.

Le ministre est en train de fi naliser, avec le comité de 
gestion du projet Phenix, un protocole visant à défi nir la 
répartition des tâches.

M. Bert Schoofs (VB) demande si le projet gardera 
le nom de Phenix.

Il demande également si d’autres modifi cations lé-
gislatives sont encore requises.

 
M. Jo Vandeurzen, vice-premier ministre et ministre 

de la Justice et des Réformes institutionnelles, n’exclut 
pas des modifi cations ponctuelles de la loi.

À la suite de la réponse du ministre, l’interpellateur 
dépose, conjointement avec M. Stevenheydens (VB), 
une motion que le président déclare irrecevable en ap-
plication de l’article 140.7 du Règlement.

2.  Interpellations jointes :

— Interpellation de M. Bert Schoofs au vice-pre-
mier ministre et ministre de la Justice et des Réfor-
mes institutionnelles sur « le report annoncé par le 
gouvernement en ce qui concerne la loi relative à 
l’internement » (n° 42)

— Interpellation de M. Bert Schoofs au vice-pre-
mier ministre et ministre de la Justice et des Réfor-
mes institutionnelles sur « le report annoncé par le 
gouvernement de l’exécution de certaines disposi-
tions légales relatives à la compétence des tribu-
naux de l’application des peines en ce qui concer-
ne les libérations de personnes condamnées à des 
peines de détention de moins de trois ans » (n°43)

M. Schoofs (VB) précise que l’application d’une pei-
ne aux personnes internées heurte le sens de la justice 
qui domine en Flandre, mais pas dans la partie franco-
phone du pays.

Les personnes internées n’ont pas leur place dans 
les tribunaux de l’application des peines. Toutefois, si 
on adaptait ces tribunaux de manière à ce qu’ils ne 
se distinguent plus fondamentalement des anciennes 
commissions de défense sociale, dans lesquelles sié-
geaient des experts médicaux, l’interpellateur marque-
rait son accord. Le ministre est-il disposé à adjoindre 

de nodige informaticatoepassingen opdat de elektroni-
sche procesvoering ook in de praktijk kan worden om-
gezet. Het kantelmoment dat deze implementatie moet 
inluiden zal pas kunnen plaatsvinden als een degelijk 
en goed werkend basisinformatica is gevormd.

De minister legt de laatste hand aan een protocol 
met het beheerscomité van het Phenix-projet teneinde 
een taakverdeling vast te leggen.

De heer Bert Schoofs (VB) wenst te vernemen of het 
project de naam Phenix zal behouden.

Zijn er voorts nog andere wijzigingen van de wet ver-
eist ?

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en mi-
nister van Justitie en Institutionele Hervormingen, sluit 
punctuele wijzigingen van de wet niet uit.

De interpellant dient, samen met de heer Steven-
heydens (VB), naar aanleiding van het antwoord van 
de minister een motie in, welke de voorzitter met toe-
passing van artikel 140.7 van het Reglement onontvan-
kelijk verklaart.

2.  Samengevoegde interpellaties :

— Interpellatie van de heer Bert Schoofs tot 
de vice-eersteminister en minister van Justitie en 
Institutionele Hervormingen over « het uitstel dat 
door de regering werd aangekondigd ten aanzien 
van de wet op de internering » (nr. 42)

— Interpellatie van de heer Bert Schoofs tot 
de vice-eersteminister en minister van Justitie en 
Institutionele Hervormingen over « het uitstel dat 
door de regering werd aangekondigd ten aanzien 
van de uitvoering van wettelijke bepalingen inzake 
de bevoegdheid van de strafuitvoeringsrechtban-
ken voor vrijlatingen met betrekking tot detentie-
straffen van minder dan drie jaar » (nr. 43)

De heer Bert Schoofs (VB) verduidelijkt dat het ge-
geven dat geïnterneerden een straf wordt opgelegd 
niet strookt met het heersende rechtsgevoel dat, in te-
genstelling tot Franstalig België, in Vlaanderen leeft.

Geïnterneerden horen niet thuis bij de strafuitvoe-
ringsrechtbanken. Indien deze rechtbanken evenwel 
dusdanig worden aangepast dat er in wezen geen 
verschil meer bestaat met de vroegere commissies tot 
bescherming van de maatschappij waarin medische 
experten zetelden, dan draagt dit de goedkeuring van 
de interpellant weg. Is de minister bereid om de straf-
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des experts médicaux aux tribunaux de l’application 
des peines ?

L’intervenant songe, à cet égard, aux circuits de soins 
développés en Flandre et au secteur ambulatoire qui 
ont acquis une grande expertise en la matière. Il craint 
que ne se développe une mentalité de tours d’ivoire au 
cas où seuls des juges seraient appelés à se pronon-
cer dans ce genre d’affaires. L’intervenant pense qu’il 
s’agit en l’espèce d’un choix communautaire. Il cite à 
cet égard M. Damien Vandermeersch, avocat à la Cour 
de cassation et professeur à l’UCL, qui relève que la 
nouvelle loi relative à l’internement préjudicie surtout la 
Flandre. M. Paul Cosyns, expert psychiatre, s’est éga-
lement exprimé dans ce sens.

L’interpellateur espère que le ministre profi tera du 
report de l’entrée en vigueur de la loi pour l’adapter 
également sur ce point.

Le ministre déclare que l’entrée en vigueur de cer-
taines dispositions de la loi relative à l’internement sera 
accélérée. Le membre suppose qu’il s’agira de la dis-
position qui prévoit que tout le monde sera évalué par 
un psychiatre. Le ministre pourrait-il le confi rmer ?

En ce qui concerne le nombre de places d’accueil, 
le ministre ne fait pas mieux que son prédécesseur : 
270 places à Gand, 120 à Anvers et 45 à Paifve. On 
note peu d’avancées : on est encore dans l’incertitude 
concernant 565 places. Comment seront-elles répar-
ties exactement ? Nous ne devons pas perdre de vue 
que 1.000 personnes internées environ se trouvent 
dans le circuit carcéral.

Le ministre annonce dans sa note de politique la 
réalisation d’un screening des personnes internées qui 
se trouvent actuellement dans les prisons, afi n de dé-
terminer les réels besoins en termes de capacité d’ac-
cueil. L’interpellateur estime quant à lui que les réels 
besoins en termes de capacité d’accueil sont connus 
depuis longtemps déjà.

Le ministre fait mention d’un statut légal en matière 
d’assurance-maladie des internés. Quand cela sera-
t-il réalisé ? À cet égard, l’interpellateur fait observer 
que la note de politique est particulièrement pauvre en 
calendriers et en délais. La seule certitude porte sur 
les reports dont il est question dans les interpellations 
nos 41, 42 et 43. En ce qui concerne ces interpellations, 
l’intervenant estime qu’un bref report est compréhen-
sible, mais qu’il est inacceptable de reporter jusqu’en 
2013.

En ce qui concerne les personnes condamnées à 
de courtes peines de prison, le seul aspect positif de 

uitvoeringsrechtbanken aan te vullen met medische ex-
perten ?

De spreker dacht hierbij aan de in Vlaanderen uitge-
bouwde zorgcircuits en de ambulante sector welke ter 
zake veel expertise hebben opgebouwd. Hij vreest de 
ivoren toren mentaliteit indien in dergelijke zaken enkel 
rechters zouden oordelen. De spreker meent dat hier 
een communautaire keuze wordt gemaakt. Hij citeert in 
deze de heer Damien Vandemeersch, advocaat bij het 
Hof van Cassatie en professor aan de UCL, die stelt 
dat voornamelijk Vlaanderen benadeeld wordt door de 
nieuwe wet op de internering. De heer Paul Cosyns, ge-
rechtspsychiater, heeft zich in dezelfde zin uitgedrukt.

De interpellant hoopt dat de minister het uitstel van 
de inwerkingtreding van deze wet aangrijpt om de wet 
op dit punt ook aan te passen.

De minister stelt dat sommige bepalingen van de 
wet op de internering versneld zullen worden. Het lid 
vermoedt dat het zal gaan over het feit dat iedereen zal 
beoordeeld worden door een psychiater. Kan de minis-
ter dit bevestigen ?

Inzake het aantal opvangplaatsen gaat de minis-
ter niet verder dan zijn voorgangster : 270 plaatsen in 
Gent, 120 in Antwerpen en 45 in Paifve. Er is weinig 
vooruitgang : 565 plaatsen hangen nog in het ijle. Hoe 
zullen ze precies verdeeld worden ? Men mag niet uit 
het oog verliezen dat ongeveer 1.000 geïnterneerden 
zich in het gevangeniscircuit bevinden.

De minister verklaart in zijn beleidsnota dat de hui-
dige populatie van geïnterneerden gescreend zal wor-
den teneinde de reële opvangnoden te bepalen. De 
interpellant meent daarentegen dat de reële opvang-
noden al lang gekend zijn.

De minister maakt gewag van de wettelijke regeling 
inzake de ziekteverzekering. Wanneer zal dit gereali-
seerd worden ? De interpellant stipt in dit verband aan 
dat de beleidsnota bijzonder weinig tijdsschema’s en 
termijnen vooropstelt. Het enige waarover zekerheid 
bestaat, zijn de uitstellen waarover de interpellaties 
nrs. 41, 42 en 43 handelen. Wat deze interpellatie be-
treft, is de spreker van mening dat een kort uitstel be-
grijpelijk is doch dat een uitstel tot 2013 onaanvaard-
baar is.

Inzake de kortgestraften. Het enige lichtpunt in het 
handhavingsbeleid van minister Laurette Onkelinx, 
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la politique répressive de la ministre Laurette Onke-
linx, était le fait que les personnes condamnées à de 
courtes peines de prison allaient relever du régime des 
tribunaux de l’application des peines. Toutefois, qui re-
lèvera encore du champ d’application des tribunaux de 
l’application des peines si l’on exclut désormais tant les 
internés que les personnes condamnées à de courtes 
peines de prison ? Uniquement les personnes condam-
nées à une peine de prison de plus de trois ans ?

Pourquoi reporter jusqu’en 2013 ? Eu égard à l’ex-
tension considérable du cadre du personnel que le mi-
nistre prévoit dans son budget, il est particulièrement 
regrettable que le ministre ne remédie guère au man-
que d’effectifs au sein des tribunaux de l’application 
des peines.

L’interpellateur estime que le nombre de cellules de 
prison supplémentaires ne suffi ra pas Quel est le profi l 
des 626 nouveaux membres du personnel qu’annonce 
le ministre ? S’agit-il exclusivement de gardiens ? Quid 
des militaires que le ministre de la Défense veut recon-
vertir en gardiens de prison ? Pourquoi ne peut-on pas 
augmenter, à court terme et de manière spectaculaire, 
la capacité de la surveillance électronique ?

Il ressort de la note de politique qu’aux yeux du mi-
nistre, une peine de prison constitue l’ultime recours. 
Le ministre ne peut dès lors que poursuivre la politique 
laxiste en matière de libération des personnes condam-
nées à de courtes peines de prison. Une étude réalisée 
en 1999 à la Rijksuniversiteit Groningen montre que 
les personnes condamnées à de courtes peines de pri-
son sont le plus souvent des détenus « tourniquet »; ils 
sont libérés à la chaîne, ne font l’objet d’aucun suivi et 
récidivent de plus en plus souvent, parfois jusqu’à en 
venir à commettre de très graves infractions. L’interve-
nant estime qu’il est inacceptable que le ministre mène 
une politique d’impunité.

Parmi ceux qui doivent purger une peine de prison 
de plus de trois ans, il y a une petite catégorie de dé-
tenus qui ont au moins commis un crime. À ce propos, 
le ministre affi rme que ces personnes doivent purger 
entre un tiers et deux tiers de leur peine. L’interpellateur 
espère qu’ils doivent d’ores et déjà purger deux tiers de 
leur peine. Il insiste dès lors pour que le report prévu 
jusqu’en 2013 soit ramené à 2011.

M. Jo Vandeurzen, Vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et des Réformes institutionnelles, répond 
que le système des tribunaux de l’application des pei-
nes est en vigueur depuis le 1er février 2007. Il est évi-
dent que ce système doit faire l’objet d’une évaluation. 
Le Conseil supérieur de la justice a l’intention d’orga-

was het feit dat de kortgestraften onder de regeling van 
de strafuitvoeringsrechtbanken zouden vallen. Wie zal 
evenwel onder het toepassingsgebied van de strafuit-
voeringsrechtbanken ressorteren als nu zowel de geïn-
terneerden als de kortgestraften worden uitgesloten ? 
Enkel diegenen die een gevangenisstraf van meer dan 
drie jaar werden opgelegd ?

Waarom uitstel tot 2013 ? Gelet op de door de minis-
ter in zijn begroting voorgenomen aanzienlijke perso-
neelsuitbreiding is het bijzonder spijtig dat de minister 
zo weinig doet aan de onderbemanning van de strafuit-
voeringsrechtbanken.

De interpellant is van oordeel dat er te weinig gevan-
geniscellen zullen komen. Wat zal de minister aanvan-
gen met de aangekondigde 626 nieuwe personeelsle-
den ? Zijn het allemaal cipiers ? Wat met de militairen 
die de minister van Defensie wil laten omvormen tot 
cipiers ? Waarom is er op korte termijn geen bijkomen-
de spectaculaire verhoging van de capaciteit van het 
elektronisch toezicht mogelijk ?

Uit de beleidsnota blijkt dat de minister een gevan-
genisstraf als ultimum remedium ziet. De minister kan 
dan ook niet anders dan het lakse vrijlatingbeleid ten 
aanzien van de kortgestraften voorzetten. Een studie 
van de Rijksuniversiteit Groningen uit 1999 wijst uit dat 
kortgestraften meestal draaideurgedetineerden zijn; 
ze worden aan de lopende band vrijgelaten, worden 
niet opgevolgd en plegen steeds vaker misdrijven, uit-
eindelijk soms heel zware misdrijven. De spreker vindt 
het onaanvaardbaar dat de minister in deze een straf-
feloosheidbeleid zal voeren.

Onder diegenen die een gevangenisstraf van meer 
dan drie jaar moeten uitzitten, wordt een kleine cate-
gorie van gedetineerden gevormd die minstens een 
misdaad hebben begaan. De minister stelt hierover dat 
zij tussen een derde en twee derde van hun straf moe-
ten uitzitten. De interpellant hoopt dat ze nu reeds twee 
derde van hun straf moeten uitzitten. Hij dringt er dan 
ook op aan dat het voorgenomen uitstel tot 2013 min-
stens wordt teruggeschroefd tot 2011.

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en 
minister van Justitie en Institutionele Hervormingen, 
antwoordt dat het systeem inzake de strafuitvoerings-
rechtbanken in voege is sinds 1 februari 2007. Het is 
duidelijk dat dit systeem toe is aan een evaluatie. De 
Hoge Raad voor de Justitie is zinnens om hierover een 
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niser une journée d’étude sur le sujet. Le Collège des 
procureurs généraux évaluera également les premiè-
res expériences.

La note de politique générale annonce que le champ 
d’application ratione loci des tribunaux de l’application 
des peines sera adapté en fonction des ressorts.

L’idée des tribunaux de l’application des peines, lan-
cée dans le cadre des recommandations de la Com-
mission d’enquête sur l’affaire Dutroux, dispose d’un 
large soutien au Parlement. L’idée est de faire appliquer 
la peine par un tribunal et non plus par un représentant 
du pouvoir exécutif, en l’occurrence le ministre.

La loi relative aux tribunaux de l’application des pei-
nes a fi xé une entrée en vigueur graduelle pour les 
différentes compétences de ces tribunaux. Le ministre 
rappelle que dans ces tribunaux siègent également 
des assesseurs qui ont notamment de l’expérience au 
niveau de la réinsertion des détenus.

L’interpellateur évoque tout particulièrement l’entrée 
en vigueur de la compétence en ce qui concerne les 
personnes internées (1er janvier 2009) et de la com-
pétence en ce qui concerne l’exécution des peines 
d’emprisonnement de trois ans et moins (1er septem-
bre 2009).

Le ministre n’a jamais caché que l’on ne pouvait 
confi er ces compétences supplémentaires aux tri-
bunaux de l’application des peines sans prendre les 
dispositions nécessaires en ce qui concerne les condi-
tions-cadre et la capacité.

En matière d’internement, la Wallonie a des insti-
tutions comme Paifve, la Flandre dispose d’un circuit 
plus large de prise en charge et des conventions y sont 
conclues avec des hôpitaux psychiatriques. La situa-
tion a évolué différemment dans les deux régions.

Durant cette législature, il faudra opérer un tournant 
en ce qui concerne la problématique des internements. 
Les manières d’accueillir des personnes internées 
s’inscriront dans un autre contexte. La note de politique 
générale esquisse expressément ce contexte. On en 
arrivera à un contexte psychiatrique greffé sur les im-
pératifs en matière de sécurité et de justice. On prévoit 
même une opération de reconversion destinée à per-
mettre, dans les hôpitaux psychiatriques, une certaine 
norme de traitement pour la psychiatrie légale. Il faudra 
donc réaliser une capacité importante. Les dispositions 
prévues en la matière dans la note de politique géné-

studiedag te organiseren. Het College van Procureurs-
generaal zal ook de eerste ervaringen evalueren.

In de beleidsnota wordt aangekondigd dat het toe-
passingsgebied ratione loci van de strafuitvoerings-
rechtbanken zal worden aangepast overeenkomstig de 
ressorten.

Het idee van de strafuitvoeringsrechtbanken, naar 
aanleiding van de aanbevelingen van de Onderzoeks-
commissie Dutroux, wordt in het Parlement breed ge-
dragen. Het is het idee dat de uitvoering van de straf 
gebeurt door tussenkomst van een rechtbank en niet 
langer door iemand van de uitvoerende macht, in casu 
de minister.

De wet inzake de strafuitvoeringsrechtbanken be-
paalde een graduele inwerkingtreding ten aanzien van 
de verschillende bevoegdheden van die rechtbanken. 
De minister herinnert eraan dat in deze rechtbanken 
ook assessoren zetelen die onder meer ook ervaring 
hebben met de re-integratie van gedetineerden.

De interpellant haalt in het bijzonder de inwerking-
treding aan wat de bevoegdheid inzake geïnterneerden 
(1 januari 2009) en de bevoegdheid voor tenuitvoerleg-
ging van gevangenisstraffen van drie jaar en minder 
(1 september 2009) betreft aan.

De minister heeft er nooit een geheim van gemaakt 
dat de toevoeging van deze bevoegdheden aan de 
strafuitvoeringsrechtbanken niet mogelijk is zonder dat 
inzake randvoorwaarden en capaciteit de nodige schik-
kingen zijn getroffen.

In Wallonië kent men inzake internering instellingen 
zoals Paifve, in Vlaanderen is het zorgcircuit breder 
en zijn conventies afgesloten met psychiatrische zie-
kenhuizen. Het is een historisch verschillend gegroeid 
landschap.

Tijdens deze legislatuur zal inzake de problema-
tiek van de interneringen de kering gemaakt moeten 
worden. De manieren van opvang van geïnterneerden 
zullen in een andere context geplaatst worden. In de 
beleidsnota wordt deze context uitdrukkelijk geschetst. 
Er zal gekomen worden tot een psychiatrische context 
geënt op de imperatieven inzake veiligheid en justitie. 
Er komt zelfs een reconversieoperatie om in psychiatri-
sche ziekenhuizen in een bepaalde behandelingsnorm 
voor forensische psychiatrie te voorzien. Er zal dus een 
belangrijke capaciteit gerealiseerd moeten worden. De 
bepalingen hierover in de beleidsnota zijn tot stand ge-
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rale ont vu le jour après concertation avec le ministre 
de la Santé publique.

En ce qui concerne le screening, il est d’usage que la 
personne internée soit classée dans la catégorie « high 
risk », « medium risk » ou « low risk ». Gand et Anvers 
se consacrent surtout aux patients « high risk ».

Les mesures proposées demanderont cependant du 
temps. Si un tribunal est habilité à juger du meilleur 
endroit pour soigner et traiter une personne, en tenant 
compte des risques liés à la sécurité, il faut donner à 
ce tribunal la possibilité de faire le meilleur choix. Cela 
implique que les moyens nécessaires doivent être là. Il 
faut en effet opérer des choix au niveau du concept, de 
la sécurisation, des accords avec les communautés, … 
C’est un dossier prioritaire pour le ministre. L’accord 
de gouvernement permet de fi xer des délais réalistes. 
L’objectif est, bien entendu, de faire entrer les mesures 
en vigueur le plus rapidement possible. Le report pro-
posé à 2013 est une date ultime d’entrée en vigueur. Le 
ministre ne voit pas d’objection à informer chaque an-
née la commission des progrès réalisés dans la mise 
en place de la capacité requise pour rendre l’applica-
tion des peines crédible en Belgique. Un train ne peut 
en effet pas rouler s’il n’y a pas de voies.

Le raisonnement ci-dessus vaut mutatis mutandis 
pour les peines inférieures à trois ans. Le ministre veut 
commencer par soumettre un plan pluriannuel global 
en matière de capacité carcérale à l’approbation de 
l’ensemble du gouvernement. L’aspect budgétaire de 
ce plan doit en refl éter les priorités. Il est important 
d’étendre la capacité des prisons. C’est partiellement 
en fonction de ce point que l’on pourra fi xer clairement 
à quelle date entrera en vigueur la compétence pour 
l’application des peines d’emprisonnement égales et 
inférieures à trois ans. Le ministre estime inacceptable 
que, dans la situation actuelle, les peines d’emprison-
nement égales ou inférieures à trois ans ne doivent pas 
être purgées. Il faudra toutefois plus qu’une loi pour y 
remédier, une extension de la capacité carcérale est 
indispensable.

Sur ce point également, le ministre est disposé à in-
former le Parlement des progrès enregistrés dans la 
réalisation des conditions essentielles à cette fi n.

Les dossiers relatifs à l’internement et à la capacité 
carcérale sont des dossiers importants sous l’angle 
budgétaire, qui nécessiteront des arbitrages. Le mi-
nistre est toutefois convaincu que ses préoccupations 
sont partagées par l’ensemble du gouvernement.

komen na overleg met de minister van volksgezond-
heid.

Inzake de screening is het gangbaar dat de geïn-
terneerde wordt ondergebracht in de « high risk », 
« medium risk » of « low risk »-categorie. Gent en Ant-
werpen ontfermen zich voornamelijk over de high risk 
patiënten.

De voorgestelde maatregelen zullen evenwel tijd 
vergen. Als een rechtbank bevoegd wordt gemaakt 
om te oordelen wat de beste plaats is om iemand te 
verzorgen en te behandelen, rekening houdend met 
het veiligheidsrisico, moet deze rechtbank ook in staat 
worden gesteld om de beste keuze te kunnen maken. 
Dit impliceert dat de nodige voorzieningen aanwezig 
moeten zijn. Er moeten immers keuzes worden ge-
maakt inzake concept, beveiliging, afspraken met de 
gemeenschappen, … Deze aangelegenheid is voor de 
minister prioritair. Het regeerakkoord laat toe om realis-
tische termijnen te bepalen. Het is vanzelfsprekend de 
bedoeling om de inwerkingtreding zo snel als mogelijk 
te laten gebeuren. Het voorgestelde uitstel tot 2013 is 
een ultieme datum van inwerkingtreding. De minister 
heeft er geen bezwaar tegen om jaarlijks de commissie 
in te lichten over de voortgang van de uitbouw van de 
nodige capaciteit om in België de strafuitvoering ge-
loofwaardig te maken. Een trein kan immers niet rijden 
als er geen sporen zijn.

Wat de straffen onder de drie jaar betreft, geldt muta-
tis mutandis de voorgaande redenering. De minister wil 
eerst een globaal meerjarenplan inzake gevangenisca-
paciteit aan de goedkeuring van de voltallige regering 
voorleggen. Dat plan moet aangeven wat budgettair 
verwacht mag worden naar de prioriteiten toe. Het is 
belangrijk dat de gevangeniscapaciteit wordt opgetrok-
ken. Deels in functie hiervan zal duidelijk worden op 
welke datum de bevoegdheid voor de tenuitvoerleg-
ging van gevangenisstraffen van drie jaar en minder in 
werking treedt. De minster vindt het onaanvaardbaar 
dat gevangenisstraffen van drie jaar en minder, in de 
huidige situatie niet moeten worden uitgezeten. Hier 
moet komaf mee worden gemaakt. Dit zal evenwel niet 
gebeuren met een wet alleen, een uitbreiding van de 
gevangeniscapaciteit is vereist.

Ook hier is de minister bereid om het Parlement in 
te lichten over de voortgang van de realisatie van de 
essentiële voorwaarden hiervoor.

De dossiers inzake internering en gevangeniscapa-
citeit zijn budgettair belangrijke dossiers waar knopen 
moeten worden doorgehakt. De minister is er evenwel 
van overtuigd dat zijn bekommernissen hierover ge-
deeld worden door de voltallige regering.



50 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

M. Bert Schoofs (VB) constate que le plan SOS 
Justice tel qu’il a été présenté par le CD&V pendant 
la campagne électorale, s’avère irréaliste. Les promes-
ses électorales faites ne sont clairement pas honorées. 
Le ministre émet des doutes quant au fait que la Flan-
dre disposerait d’une plus grande expertise en matière 
d’internement que la Wallonie. L’interpellateur renvoie 
ici à l’article « Veel gebreken in de wet internering » 
paru dans le quotidien De Standaard du 25 septembre 
2007, dans lequel Damien Vandermeersch indique que 
le régime est beaucoup trop rigide, qu’il se caractérise 
par son manque de souplesse et qu’il tient trop peu 
compte de la l’offre de soins existante, surtout en Flan-
dre.

L’interpellateur est d’accord sur le fait que les asses-
seurs peuvent se prévaloir d’une certaine expertise.

Certains internés sont trop dangereux pour pou-
voir circuler librement dans la société. Entre-temps, 
ils prennent cependant la place des condamnés à des 
peines de courte durée. Le ministre est ici confronté à 
un double problème, mais tel est le prix de l’ambition 
d’être ministre sans réforme de l’État.

La situation des condamnés à des peines de courte 
durée devient le talon d’Achille de la politique de l’ac-
tuel ministre de la Justice.

Le ministre peut-il fournir davantage d’explications 
en ce qui concerne les 500 militaires du département 
de la Défense qui seraient transférés au département 
de la Justice ?

M. Jo Vandeurzen, vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et des Réformes institutionnelles, explique 
que, si l’on fait entrer des lois en vigueur sans dispo-
ser de la capacité nécessaire, cela donnera lieu à des 
diffi cultés et à des risques encore plus importants qu’il 
n’est pas prêt à prendre.

En ce qui concerne les militaires, il répond que cela 
doit encore faire l’objet de discussions. Une concerta-
tion sociale doit encore avoir lieu. Les cabinets vérifi e-
ront comment cette concertation peut être organisée.

Ayant entendu la réponse du ministre, l’interpellateur 
dépose, conjointement avec M. Stevenheydens (VB), 
deux motions, que le président déclare irrecevables en 
application de l’article 140.7 du Règlement.

De heer Bert Schoofs (VB) stelt vast dat het plan 
SOS Justitie zoals voorgesteld door de CD&V tijdens 
de verkiezingsperiode onrealistisch blijkt te zijn. De 
gedane verkiezingsbeloften worden duidelijk niet ge-
honoreerd. De minister trekt in twijfel dat er in Vlaan-
deren inzake internering een grotere expertise dan in 
Wallonië zou bestaan. De interpellant verwijst hier naar 
het artikel « Veel gebreken in de wet internering » in de 
Standaard van 25 september 2007 waarin de heer Da-
mien Vandermeersch stelt dat de regeling veel te stroef 
is, wordt gekenmerkt door een gebrek aan soepelheid 
en te weinig rekening houdt met de bestaande hulpver-
leningssituatie, vooral in Vlaanderen.

De interpellant beaamt dat de assessoren kunnen 
buigen over een zekere expertise.

Sommige geïnterneerde gevangenen zijn te ge-
vaarlijk om in de samenleving vrij te kunnen bewegen. 
Inmiddels nemen ze wel de plaats in van de kortge-
straften. De minister zit hier met een dubbel probleem 
maar dit is de prijs van de ambitie om minister te willen 
worden zonder staatshervorming.

De situatie inzake de kortgestraften wordt de achil-
lespees van het beleid van de huidige justitieminister.

Kan de minister meer duiding geven over de 500 mi-
litairen die van het Departement Defensie zouden wor-
den overgeheveld naar het Departement Justitie ?

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en mi-
nister van Justitie en Institutionele Hervormingen, ver-
duidelijkt dat het in werking laten treden van wetten 
zonder dat de nodige capaciteit hiervoor aanwezig is 
aanleiding zal geven tot nog grotere moeilijkheden en 
risico’s die hij niet bereid is te nemen.

Wat de militairen betreft, antwoordt hij dat dit nog 
besproken moet worden. Er moet nog sociaal overleg 
worden gepleegd. De kabinetten zullen nagaan hoe dit 
overleg georganiseerd kan worden.

De interpellant dient, samen met de heer Steven-
heydens (VB), naar aanleiding van het antwoord van 
de minister twee moties in, welke de voorzitter met toe-
passing van artikel 140.7 van het reglement onontvan-
kelijk verklaart.
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3.  Interpellation de M. Bruno Stevenheydens au 
vice-premier ministre et ministre de la Justice et 
Réformes institutionnelles sur « le report annoncé 
par le gouvernement de l’exécution d’un certain 
nombre de dispositions de la nouvelle loi relative à 
la protection de la jeunesse » (n° 44)

M. Bruno Stevenheydens (VB) rappelle que, juste 
avant Pâques 2008, il a été annoncé qu’un certain 
nombre de dispositions de la nouvelle loi relative à la 
protection de la jeunesse n’entreraient pas en vigueur 
le 1er janvier 2009, mais seulement le 1er janvier 2011. 
Il s’agit notamment de la possibilité d’envoyer des jeu-
nes criminels devant le juge pour adultes à partir de 
16 ans, de la réglementation concernant le placement 
de jeunes criminels dans des instituts psychiatriques et 
des centres de désintoxication, de la possibilité d’em-
prisonner des jeunes jusqu’à 23 ans au lieu de 20 ans, 
et de la tentative de conciliation préalable obligatoire 
entre l’auteur mineur et la victime.

Le ministre peut-il expliquer les raisons du report de 
diverses dispositions de la nouvelle loi relative à la pro-
tection de la jeunesse ?

M. Jo Vandeurzen, vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et des Réformes institutionnelles, répond 
que la loi du 8 avril 1965 a notamment été modifi ée par 
les lois du 15 mai 2006 et du 13 juin 2006.

Les lois du 15 mai 2006 et du 13 juin 2006 disposent 
que l’entrée en vigueur de leurs articles sera fi xée par 
le Roi, et qu’elle interviendra au plus tard le 1er janvier 
2009 en vue de garantir une application optimale de 
la loi.

Il ne s’agit pas, en l’espèce, du dessaisissement 
mais, entre autres, du placement des jeunes dessai-
sis dans un centre fédéral, de la désignation d’un édu-
cateur référent, de l’obligation de suivre un traitement 
ambulatoire dans un service psychologique ou psy-
chiatrique, de leur imposer d’effectuer une prestation 
positive, de les placer dans un service hospitalier, de 
l’obligation de suivre un traitement dans un service 
compétent dans le domaine de l’alcoolisme ou de la 
toxicomanie, du placement résidentiel en psychiatrie et 
de la prolongation de la mesure de surveillance jusqu’à 
l’âge de vingt-trois ans.

Des discussions approfondies ont déjà été menées 
avec les différentes Communautés pour tout mettre en 
œuvre pour que les dispositions puissent encore enter 
en vigueur dans les délais et pour ne pas les reporter, 

3.  Interpellatie van de heer Bruno Stevenheydens 
tot de vice-eersteminister en minister van Justitie 
en Institutionele Hervormingen over « het uitstel 
dat door de regering werd aangekondigd ten aan-
zien van de uitvoering van een aantal bepalingen 
van de nieuwe jeugdbeschermingswet » (nr. 44)

De heer Bruno Stevenheydens (VB) herinnert eraan 
dat net voor Pasen 2008 bekend werd gemaakt dat een 
aantal bepalingen uit de nieuwe jeugdbeschermings-
wet niet op 1 januari 2009 maar pas op 1 januari 2011 
van kracht zouden gaan. Het betreft onder meer de mo-
gelijkheid om criminele jongeren vanaf 16 jaar naar de 
volwassenenrechter te sturen, de regeling om crimine-
le jongeren te plaatsen in psychiatrische instellingen en 
drugsontwenningscentra, de mogelijkheid om jongeren 
tot hun 23ste op te sluiten in plaats van tot 20 jaar en de 
verplichte voorafgaande bemiddelingspoging tussen 
minderjarige dader en slachtoffer.

Kan de minister duiding geven over de redenen voor 
het uitstel van diverse bepalingen uit de nieuwe jeugd-
beschermingswet ?

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en mi-
nister van Justitie en Institutionele Hervormingen, ant-
woordt dat de wet van 8 april 1965 onder meer gewij-
zigd werd door de wetten van 15 mei 2006 en 13 juni 
2006.

De wetten van 15 mei 2006 en 13 juni 2006 stel-
len dat de inwerkingtreding van hun artikelen door de 
Koning zou worden bepaald en zegt dat de bepalingen 
uiterlijk in werking zouden treden op 1 januari 2009 ten-
einde een optimalere toepassing van de wet te waar-
borgen.

Het betreft hier niet de uithandengeving maar onder 
andere de plaatsing van uithandengegeven jongeren in 
een federaal centrum, de installering van een referen-
tieopvoeder, het opleggen van een ambulante behan-
deling bij een psychologische of psychiatrische dienst, 
het opleggen van een positieve prestatie, de plaatsing 
in een ziekenhuis, de plaatsing in een dienst deskundig 
voor alcohol- en drugverslaving, de residentiële plaat-
sing in de psychiatrie en de verlenging van het toezicht 
tot de leeftijd van 23 jaar.

Er is reeds uitvoerig gepraat met de verschillende 
gemeenschappen om alles in het werk te stellen om 
de bepalingen alsnog tijdig in werking te laten treden 
en niet uit te stellen, ondanks het tekort aan middelen 
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malgré le manque de moyens et d’encadrement prévus 
à cet effet par le passé.

Sur le plan fédéral, des accords doivent être conclus 
avec le département de la Santé publique en vue de 
pouvoir imposer un traitement ambulatoire auprès d’un 
service psychologique ou psychiatrique, d’éducation 
sexuelle ou d’un service compétent dans le domaine 
de l’alcoolisme ou de la toxicomanie ou le placement 
dans un service hospitalier.

L’installation d’un éducateur référent nécessite un 
service organisé par les Communautés ou une per-
sonne physique qui réponde aux conditions fi xées par 
la Communauté. L’organisation d’un traitement ambula-
toire auprès d’un service psychologique ou psychiatri-
que nécessite des efforts budgétaires au niveau com-
munautaire.

En ce qui concerne la prolongation de la surveillan-
ce jusqu’à l’âge de 23 ans, on peut souligner que cette 
mesure doit faire l’objet d’un accord de coopération 
avec les Communautés, étant donné que cette mesure 
a pour conséquence que certains jeunes devront sé-
journer plus longtemps en institution fermée.

Au cours de la semaine dernière, le ministre a eu 
une réunion avec les ministres des Communautés 
compétentes. Il a été convenu que les problèmes se-
ront répertoriés et que chacun fournirait les efforts né-
cessaires pour que cette loi entre en vigueur le plus 
rapidement possible. Everberg et le centre de détention 
pour jeunes qui sera créé en Wallonie; constituent une 
part importante de cette problématique. Le plan global 
de capacité qui sera soumis au gouvernement, aborde-
ra également le problème de ces centres de détention 
et une décision devra être prise en la matière.

La Cour constitutionnelle a annulé un certain nom-
bre de dispositions de la loi. Les mesures requises font 
l’objet d’une concertation avec les Communautés. On 
vérifi era également si l’arsenal légal disponible permet 
d’apporter une réponse adéquate au phénomène des 
criminels de plus en plus jeunes.

M. Bruno Stevenheydens (VB) souligne que le mi-
nistre renvoie souvent à la concertation qui est ou sera 
organisée. La responsabilité, en l’occurrence, est ef-
fectivement partagée. Toutefois, où a-t-on commis une 
erreur ? Les Communautés n’accordent-elles pas suffi -
samment d’attention à cette problématique ? La précé-
dente ministre de la Justice ne s’est-elle pas suffi sam-
ment attelée à la tâche ?

en omkadering dat daarvoor in het verleden werd voor-
zien.

Op federaal vlak dienen afspraken te worden ge-
maakt met het departement Volksgezondheid om het 
opleggen van een ambulante behandeling bij een psy-
chologische of psychiatrische dienst, een dienst voor 
seksuele opvoeding, een dienst voor alcohol- en drugs-
verslaving of het plaatsen in een ziekenhuis mogelijk 
te maken.

De installering van een referentieopvoeder vereist 
een door de gemeenschappen georganiseerde dienst 
of een natuurlijke persoon die beantwoordt aan de door 
de gemeenschap gestelde voorwaarden. Het organise-
ren van ambulante behandeling bij een psychologische 
of psychiatrische dienst vereist budgettaire inspannin-
gen op gemeenschapsniveau.

Voor wat betreft de verlenging van het toezicht tot 
de leeftijd van 23 jaar kan worden gezegd dat deze 
maatregel voorwerp moet uitmaken van een samen-
werkingsakkoord met de gemeenschappen aangezien 
deze beslissing tot gevolg heeft dat sommige jongeren 
langer in gesloten instellingen zullen moeten blijven.

De minister heeft vorige week een vergadering 
gehad met de ministers van de bevoegde gemeen-
schappen. Er werd afgesproken dat de problemen ge-
inventariseerd zullen worden en dat elkeen de nodige 
inspanningen zou leveren om deze wet zo snel moge-
lijk in werking te laten treden. Everberg en het jeugd-
detentiecentrum dat in Wallonië zal worden opgericht, 
maken een belangrijk deel uit van dit verhaal. In het 
globale capaciteitsplan dat aan de regering zal worden 
overlegd, zal ook over deze detentiecentra gesproken 
worden en zal ter zake een beslissing moeten worden 
genomen.

Het Grondwettelijk Hof heeft een aantal bepalingen 
van de wet vernietigd. Overleg met de gemeenschap-
pen over de vereiste maatregelen wordt gevoerd. Te-
vens zal nagegaan worden of met het beschikbare 
wettenarsenaal afdoende antwoord kan worden gege-
ven op het fenomeen van de steeds jonger wordende 
criminelen. 

De heer Bruno Stevenheydens (VB) stipt aan dat 
de minister veel verwijst naar het overleg dat gepleegd 
wordt of zal worden. Er is hier inderdaad een gedeelde 
verantwoordelijkheid. Waar is het evenwel fout gelo-
pen ? Wordt er vanwege de gemeenschappen onvol-
doende aandacht geschonken aan deze problematiek ? 
Heeft de vorige minister van Justitie hier onvoldoende 
werk van gemaakt ?
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M. Jo Vandeurzen, vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et des Réformes institutionnelles, précise 
que la situation actuelle ne signifi e nullement que les 
Communautés ne seraient pas en mesure d’exécuter 
les décisions dans les délais fi xés. Il est exact que la 
construction des établissements fermés à Everberg 
et à Florennes ne sera pas réalisée pour le 1er janvier 
2009. Des alternatives sont toutefois envisagées.

Il ne faut pas non plus perdre de vue que la législation 
relative à la protection de la jeunesse relève de la res-
ponsabilité partagée des Communautés et de l’autorité 
fédérale (Justice et Santé publique). Une concertation 
s’impose donc dans ce domaine.

À la suite de la réponse du ministre, l’interpellant 
dépose, conjointement avec M. Schoofs (VB), une mo-
tion, que le président déclare irrecevable en application 
de l’article 140.7 du Règlement.

IV.  —  DISCUSSION

A.  PREMIÈRE DISCUSSION

A.1.  Observations et questions des membres

M. Renaat Landuyt (sp.a-spirit) formule les observa-
tions suivantes :

— En ce qui concerne l’exécution des peines

C’est une bonne chose que l’accent soit mis sur 
l’exécution des peines. Le ministre a pris la décision de 
désigner un procureur général responsable au sein du 
collège des procureurs généraux.

L’examen de l’effectivité de l’exécution des peines 
est un point positif. L’intervenant attend avec intérêt les 
tableaux de bord annoncés.

La note de politique générale reste toutefois impré-
cise sur la question des responsabilités. Selon l’inter-
venant, il ne peut y avoir aucun doute sur le fait que 
les procureurs ont une responsabilité beaucoup plus 
importante en matière d’exécution des peines que ce 
que révèle la pratique quotidienne.

L’intervenant renvoie à la Cour des comptes qui, il y 
quelques années déjà, soulignait le problème de l’uni-
formité, de l’unité de direction et de l’unité de service.

Le membre note avec satisfaction qu’un budget sup-
plémentaire est prévu pour des recrutements supplé-

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en mi-
nister van Justitie en Institutionele Hervormingen, ver-
duidelijkt dat de huidige situatie geenszins betekent dat 
de gemeenschappen niet in staat zouden zijn om tegen 
de gestelde termijnen uit te voeren. Het is wel zo dat 
de bouw van de gesloten instellingen te Everberg en te 
Florennes niet gerealiseerd zal worden tegen 1 januari 
2009. Er wordt evenwel uitgekeken naar alternatieven.

Men mag hier ook niet uit het oog verliezen dat de 
jeugdbeschermingswetgeving een gedeelde verant-
woordelijk uitmaakt tussen de gemeenschappen en de 
federale overheid (Justitie en Volksgezondheid). Over-
leg is hier dus nodig.

De interpellant dient, samen met de heer Schoofs (VB), 
naar aanleiding van het antwoord van de minister een 
motie in, welke de voorzitter met toepassing van arti-
kel 140.7 van het Reglement onontvankelijk verklaart.

IV.  —  BESPREKING

A.  EERSTE BEPREKING

A.1.  Bemerkingen en vragen van de leden

De heer Renaat Landuyt (sp.a-spirit) heeft de vol-
gende bemerkingen :

— Inzake de strafuitvoering

Het is een goede zaak dat de nadruk wordt gelegd 
op de strafuitvoering. De minister heeft de beslissing 
genomen om binnen het College van procureurs-gene-
raal een verantwoordelijke procureur-generaal aan te 
stellen.

Het bekijken van de effectiviteit van de strafuitvoe-
ring is een goede zaak. De spreker kijkt uit naar de 
aangekondigde boordtabellen.

In de beleidsnota bestaat evenwel nog onduidelijk-
heid nopens de verantwoordelijkheden. Er mag vol-
gens de spreker geen twijfel bestaan over het feit dat 
de procureurs een veel grotere verantwoordelijkheid 
hebben inzake strafuitvoering dan blijkt uit de dage-
lijkse praktijk.

De spreker verwijst naar het Rekenhof dat enige ja-
ren geleden reeds gewezen heeft op het probleem van 
de eenduidigheid, de eenheid van leiding en de een-
heid van dienst.

Het lid is tevreden dat in een bijkomend budget voor 
bijkomende aanwervingen wordt voorzien. Meer dan 
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mentaires. Plus de 600 recrutements sont annoncés au 
niveau des agents pénitentiaires. Il est toutefois pré-
occupé par la transformation de militaires en gardiens. 
Le ministre de la Défense donne l’impression qu’il va 
réaliser des économies en militaires en fournissant 
500 gardiens au ministère de la Justice. Il est impor-
tant, cependant, de recruter du personnel possédant 
les qualifi cations requises. Le membre déplore que le 
gouvernement n’envisage pas de rédiger une loi sur le 
statut du personnel pénitentiaire.

Toutefois, la crainte de M. Landuyt est qu’il y ait ef-
fectivement des gardiens de prison, mais pas de cel-
lules. En effet, le budget de la Régie des bâtiments ne 
suit pas le rythme des intentions de la déclaration du 
gouvernement et de la note de politique générale. L’in-
tervenant espère que cette situation sera rectifi ée.

En juillet 2006, un plan pluriannuel Justice contenant 
un volet prisons a été mis au point. Ce plan prévoyait 
d’affecter à la réalisation d’investissements et à l’exten-
sion de la capacité pénitentiaire un montant de 174 mil-
lions d’euros, réparti sur les années 2007-2011 (soit 
environ 45 millions d’euros par an).

À l’époque, un planning rigide a été élaboré en vue 
de l’extension de la capacité. Des places supplémen-
taires ont été prévues pour les internés à Gand, à An-
vers et à Merksplas, et des places ont été libérées en 
vue d’augmenter la capacité pénitentiaire.

Ces places supplémentaires, au nombre de 1.772, 
étaient réparties de la manière suivante:

— 15 places dans l’annexe psychiatrique de Lantin 
(mise en service : 2007); 

— 29 places à Lantin (mise en service : 2007);

— 25 places à Wortel (mise en service : mi 2007);

— 50 places à St-Hubert (mise en service : septem-
bre 2007);

— 60 places à Merksplas (mise en service : sep-
tembre 2007);

— 10 places à Malines (mise en service : février 
2008);

— 44 et 39 places à Paifve (mise en service : deuxiè-
me semestre 2008 et deuxième semestre 2009);

— 210 places pour jeunes à Florennes (mise en 
service : deuxième trimestre 2009);

600 aanwervingen inzake penitentiaire beambten wor-
den aangekondigd. Hij maakt zich evenwel zorgen over 
de aangekondigde omvorming van militairen tot cipiers. 
De minister van Defensie geeft de indruk dat hij inzake 
militairen zal besparen door 500 cipiers te leveren aan 
het ministerie van Justitie. Het is evenwel belangrijk dat 
personeel met de juiste kwalifi caties wordt aangewor-
ven. Het lid betreurt dat vanwege de regering niet over-
wogen wordt om een wet te maken over het statuut van 
het gevangenispersoneel.

De heer Landuyt vreest evenwel dat er wel gevange-
nisbewaarders zullen zijn doch geen cellen. Het bud-
get van de Regie der Gebouwen volgt immers niet het 
ritme van de intenties van de regeringsverklaring en de 
beleidsnota. De spreker hoopt dat dit gecorrigeerd zal 
worden.

In juli 2006 werd een meerjarenplan Justitie met 
een luik gevangenissen afgesproken. Er werd uitge-
gaan van een bedrag van 174 miljoen euro, verspreid 
over de jaren 2007-2011 (jaarlijks ongeveer 45 miljoen 
euro), voor de investering en uitbreiding van de gevan-
geniscapaciteit.

Er werd toen een strakke planning van uitbreiding 
van capaciteit voorgeschreven door enerzijds in Gent, 
Antwerpen en Merksplas in bijkomende plaatsen te 
voorzien voor geïnterneerden en anderzijds plaatsen 
vrij te maken voor bijkomende gevangeniscapaciteit.

Deze bijkomende gevangeniscapaciteit betrof 
1.772 plaatsen verdeeld als volgt :

— 15 plaatsen in de psychiatrische annex in Lantin 
(ingebruikname : 2007);

— 29 plaatsen in Lantin (ingebruikname : 2007);

— 25 plaatsen in Wortel (ingebruikname : midden 
2007);

— 50 plaatsen in St-Hubert (ingebruikname : sep-
tember 2007);

— 60 plaatsen in Merksplas (ingebruikname : sep-
tember 2007);

— 10 plaatsen in Mechelen (ingebruikname : febru-
ari 2008);

— 44 en 39 plaatsen in Paifve (ingebruikname : 
tweede helft 2008 en tweede helft 2009);

— 210 plaatsen voor jongeren in Florennes (inge-
bruikname : tweede trimester 2009);
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— 100 places à Herentals (mise en service : 
2009);

— 270 places à Gand (mise en service : fi n 2009);

— 300 places à Namur (mise en service : deuxième 
trimestre 2010);

— 400 places à Termonde (mise en service : 
2011);

— 100 places à Forest-St-Gilles (mise en service : 
2011).

En consultant le budget à l’examen, l’interve-
nant constate toutefois que seul un montant de 
25.402.000 euros a été inscrit. Que s’est-il passé ? Ou 
bien le plan 2007-2011 a-t-il été mis de côté ?

Le ministre est-il au courant du fait que la Régie des 
bâtiments a utilisé le budget prévu pour l’extension 
de la capacité pénitentiaire pour fi nancer les travaux 
de réparation d’autres bâtiments ? Que le budget gé-
néral alloué à la Régie des bâtiments pour l’entretien 
a été ramené de 165 millions d’euros à 60 millions 
d’euros ? L’intervenant recommande au ministre de se 
montrer particulièrement vigilant à l’égard du ministre 
des Finances. Il conviendrait de créer une structure de 
concertation entre l’administration pénitentiaire et la 
Régie des bâtiments.

— Concernant les propositions de réforme

S’agissant de la réforme de la justice, la note de po-
litique du ministre réitère, dans le meilleur des cas, les 
accords fort vagues contenus dans l’accord gouverne-
mental de mars 2008.

Non seulement le terme « concertation » mais aussi 
le terme « réfl exion » font fureur dans le monde judi-
ciaire. En ce qui concerne la réforme de la justice, l’ap-
proche de la concertation sera défi nie en 2008.

L’intervenant ne déplore pas qu’on s’engage sur 
une autre voie en matière d’informatique. Selon lui, il 
s’indique d’intenter un certain nombre d’actions en jus-
tice dans le domaine de l’informatisation de la justice, 
compte tenu de l’échec du projet Phenix. Il ne voit pas 
non plus d’un œil favorable la poursuite de la coopéra-
tion avec le comité de gestion institué par le législateur. 
Plus que jamais, un leadership ferme s’impose. Le mi-
nistre doit prendre ses responsabilités à cet égard.

— 100 plaatsen in Herentals (ingebruikname : 
2009);

— 270 plaatsen in Gent (ingebruikname : eind 
2009);

— 300 plaatsen in Namen (ingebruikname : tweede 
trimester 2010);

— 400 plaatsen in Dendermonde (ingebruikname : 
2011);

— 100 plaatsen in Vorst-St-Gilles (ingebruikname : 
2011).

Bij raadpleging van de huidige begroting stelt de 
spreker evenwel vast dat slechts een bedrag van 
25.402.000 euro ingeschreven staat. Wat is er misge-
lopen ? Tenzij het plan 2007-2011 opzij wordt gescho-
ven ?

Is de minister op de hoogte van het feit dat de Regie 
der Gebouwen het budget bepaald voor de uitbreiding 
van gevangeniscapaciteit gebruikt heeft voor andere 
herstellingswerken in andere gebouwen ? Dat het al-
gemeen budget van de Regie der Gebouwen voor on-
derhoud van 165 miljoen euro herleid is tot 60 miljoen 
euro ? De spreker waarschuwt de minister om in deze 
bijzonder waakzaam te zijn voor de minister van Finan-
ciën. Het zou aangewezen zijn om een overlegstruc-
tuur in het leven te roepen tussen de administratie van 
het gevangeniswezen enerzijds en de Regie der Ge-
bouwen anderzijds.

— Inzake de hervormingsvoorstellen

Inzake de hervorming van het gerecht. De beleids-
nota van de minister herhaalt in het beste geval wat 
zeer vaag was afgesproken in het regeerakkoord van 
maart 2008.

Niet alleen het woord « overleg » maar ook het woord 
« refl ectie » maken furore in de gerechtelijke wereld. 
Wat de hervorming van justitie betreft, zal in 2008 de 
aanpak van het overleg vastgelegd worden.

De spreker betreurt niet dat inzake informatica een 
andere weg gekozen wordt. Hij acht het aangewezen 
dat inzake de informatisering van het gerecht, gelet 
op het falen van Phenix-project, een aantal juridische 
gedingen worden opgestart. Een voortzetting van de 
samenwerking met het door de wetgever ingestelde 
beheerscomité lijkt hem in deze ook niet aangewezen. 
Meer dan ooit is er nood aan een strakke leiding. De 
minister moet hier zijn verantwoordelijkheid opnemen.
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L’idée selon laquelle de bons outils informatiques se-
ront la panacée est répandue dans le monde judiciaire, 
mais c’est un mythe. Ceux qui doivent concevoir le lo-
giciel se fondent sur le fonctionnement existant. Sans 
unité au sein du parquet et au sein des 476 tribunaux, 
c’est irréalisable. L’existence de la Commission de Mo-
dernisation de l’Ordre judiciaire et du Conseil consul-
tatif de la magistrature n’enlève rien au fait que l’unité 
de direction est primordiale. Dans ce contexte, l’inter-
venant rappelle aux membres l’article 151, § 1er, de la 
Constitution. 

— Concernant la régionalisation de la justice

Le membre est déçu. Il n’a jamais compris pourquoi, 
contrairement à ce qui existe au niveau de l’emploi, il 
n’y a pas de ministre de la Justice au niveau régional 
ni de conférence interministérielle pour la politique ju-
diciaire. La conférence interministérielle « politique de 
psychiatrie légale » proposée est, selon le membre, 
certes un pas dans la bonne direction mais il est mo-
deste. Il souligne que les Communautés mais aussi les 
Régions disposent de compétences en matière de po-
litique de psychiatrie légale.

— Conclusion

L’intervenant a toujours été d’avis qu’un ministre de 
la Justice est impuissant face aux problèmes : il est 
toujours rendu responsable de ce qui ne va pas, même 
si la faute ne lui en incombe pas.

Le ministre a des intentions louables à propos de 
l’application des peines mais les moyens mis à sa dis-
position sont rabotés par le ministre des Finances. Il ex-
horte dès lors le ministre à la vigilance vis-à-vis de son 
collègue ministre. Le principal budget pour le ministre 
de la Justice est le budget du ministre des Finances.

L’intervenant met par ailleurs en garde le ministre 
de ne pas devenir le jouet de la Régie des bâtiments, 
d’une part, et de l’administration des établissements 
pénitentiaires, d’autre part. L’entente n’est, en effet, pas 
très bonne entre ces deux institutions. Il faut imposer 
une unité de direction.

Enfi n, M. Landuyt souligne la nécessité que le Parle-
ment fasse bloc derrière le ministre de la Justice. Si l’on 
veut modifi er les choses dans le domaine de la justice, 
il doit y avoir une unité. L’article 151, § 1er, de la Consti-
tution stipule que les juges sont indépendants dans 
l’exercice de leurs compétences juridictionnelles et que 
le ministère public est indépendant dans l’exercice des 
recherches et poursuites individuelles : en d’autres ter-

Het idee dat in de gerechtelijke wereld leeft dat goe-
de informatica alle problemen zal oplossen, is een my-
the. Zij die de software moeten ontwikkelen, baseren 
zich op de bestaande werking. Als er geen eenheid is 
binnen het parket, binnen de 476 rechtbanken, dan is 
dit onbegonnen werk. Het bestaan van de Commissie 
Modernisering van de Rechterlijke Orde en de Advies-
raad van de magistratuur belet niet dat eenheid van 
leiding primordiaal is. In deze context brengt de spreker 
de leden artikel 151, § 1, van de Grondwet in herin-
nering.

— Inzake de regionalisering van justitie

Het lid is ontgoocheld. Hij heeft nooit begrepen waar-
om in tegenstelling tot het bestaan van de verschillende 
ministers van Werk, er geen minister van Justitie be-
staat op regionaal niveau, dat er geen interministeriële 
conferentie in het leven is geroepen voor het justitieel 
beleid. De voorgestelde interministeriële conferentie 
voor forensisch beleid is volgens het lid weliswaar een 
goede stap doch te bescheiden. Hij stipt aan dat inzake 
forensisch beleid naast de gemeenschapsbevoegdhe-
den ook gewestbevoegdheden bestaan.

— Conclusie

De spreker is altijd al van oordeel geweest dat een 
minister van Justitie machteloos de problemen moet 
ondergaan : hij krijgt altijd de schuld ook al is het niet 
zijn fout.

De minister heeft lovenswaardige intenties over de 
strafuitvoering maar hij krijgt minder middelen van de 
minister van Financiën. Hij maant de minister dan ook 
aan tot waakzaamheid ten aanzien van zijn collega-mi-
nister. De belangrijkste begroting voor de minister van 
Justitie is de begroting van de minister van Financiën.

Voorts waarschuwt de spreker de minister om niet 
de speelbal te worden van de Regie der Gebouwen 
enerzijds en de administratie van het gevangeniswe-
zen anderzijds. Tussen beide bestaat er immers geen 
goede verstandhouding. Er moet hier eenheid van lei-
ding zijn.

Tot slot stipt de heer Landuyt aan dat het nodig is 
dat het Parlement als één man staat achter de minister 
van Justitie. Als men zaken op het vlak van justitie wil 
veranderen, moet een eenheid gevormd worden. Arti-
kel 151, § 1, van de Grondwet stipuleert dat rechters 
onafhankelijk moeten zijn in hun rechtsprekende func-
tie en dat procureurs onafhankelijk moeten zijn in de in-
dividuele vervolging; met andere woorden het effi ciënt 
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doen werken van het systeem moet gezamenlijk vanuit 
de politieke wereld in handen worden genomen.

*
*     *

Volgens de heer Jean-Luc Crucke (MR) bevat de be-
leidsnota heel wat positieve elementen en kan de mi-
nister tevreden zijn met de verhoging van de aan zijn 
departement toegekende middelen. Die middelen zul-
len het mogelijk maken bijkomend personeel in dienst 
te nemen en aanzienlijke investeringen te verwezenlij-
ken, met name inzake informatica.

— Strijd tegen de overbevolking in de gevangenis-
sen

Uit de diverse prioriteiten in de beleidsnota belicht 
de spreker de strijd tegen de overbevolking in de ge-
vangenissen. Ter herinnering : in 2007 werd de histori-
sche drempel van 10.000 gedetineerden overschreden. 
Het is van wezenlijk belang dat we ons afvragen hoe 
we kunnen voorkomen dat die toestand maar blijft ver-
slechteren en hoe we dat cijfer tot redelijker proporties 
kunnen terugbrengen. In het raam van dat debat zijn in 
het verleden al heel wat originele oplossingen naar vo-
ren geschoven (zie de bouw van « prefabgevangenis-
sen » of de ingebruikname van gevangenisboten).

Niettemin staat buiten kijf dat de renovatie van de 
bestaande strafi nrichtingen absolute voorrang verdient. 
De omstandigheden van de recente ontsnapping van 
twee gedetineerden uit de gevangenis van Verviers to-
nen ruimschoots aan dat dringende renovatiewerken 
onontbeerlijk zijn. De door de regering uitgewerkte be-
groting bevat daartoe trouwens de nodige kredieten.

Overigens is het eveneens onontbeerlijk dat de 
huidige capaciteit wordt uitgebreid door de bouw van 
nieuwe gevangenissen, daarbij gebruik makend van al-
ternatieve fi nancieringswijzen en partnerships met de 
privésector (concessierecht, erfpachten, …). Justitie 
moet echter een regale bevoegdheid blijven.

Andere maatregelen, zoals de elektronische enkel-
band, alternatieve straffen of de voorwaardelijke en 
voorlopige invrijheidsstelling, leveren ook een bijdrage 
tot de strijd tegen de overbevolking in de gevangenis-
sen.

Sommigen denken wel eens dat de stijging van het 
aantal gedetineerden grotendeels toe te schrijven is 
aan een vermindering van het aantal voorwaardelijke 
en voorlopige invrijheidstellingen. Dat is zeker niet de 

mes, le fonctionnement effi cace du système doit être 
assuré par l’ensemble du monde politique. 

*
*     *

M. Jean-Luc Crucke (MR) relève que la note de po-
litique générale contient de nombreux points positifs et 
que le ministre peut être satisfait de l’augmentation des 
moyens budgétaires alloués à son département. Ces 
moyens permettront d’engager du personnel supplé-
mentaire et de réaliser des investissements importants 
notamment en matière d’informatique. 

— Lutte contre la surpopulation carcérale

Parmi les priorités annoncées par la note de poli-
tique générale, l’intervenant épingle la lutte contre la 
surpopulation carcérale. Pour rappel, le chiffre histori-
que et symbolique de 10.000 détenus a été dépassé 
en 2007. Il est essentiel de se demander comment faire 
pour éviter que la situation ne continue à se dégrader 
et pour ramener ce chiffre à des proportions plus rai-
sonnables. Dans le cadre de ce débat, de nombreu-
ses solutions originales ont déjà été envisagées par le 
passé (cf. construction de prisons « en kit »; recours à 
des bateaux-prisons, …).

Toutefois, il est évident qu’il est indispensable de 
procéder, avant toute autre chose, à la rénovation des 
établissements pénitentiaires existants. Les circons-
tances ayant entouré l’évasion récente de deux déte-
nus de la prison de Verviers démontrent à suffi sance 
l’urgence de procéder aux travaux de rénovation qui 
s’imposent. Le budget élaboré par le gouvernement 
prévoit d’ailleurs les crédits nécessaires à cette fi n.

Par ailleurs, il est également indispensable d’aug-
menter la capacité actuelle en construisant de nou-
veaux bâtiments et en recourant, pour ce faire, à des 
modes de fi nancement alternatif et à des partenariats 
avec le secteur privé (droit de concession, bail emphy-
téotique …). La Justice reste toutefois un pouvoir ré-
galien.

D’autres mesures comme le recours au bracelet 
électronique, aux peines alternatives ou encore à la li-
bération conditionnelle et provisoire ont également un 
rôle à jouer dans la lutte contre la surpopulation car-
cérale.

D’aucuns pensent parfois que l’augmentation du 
nombre de détenus est en grande partie due à une 
diminution du nombre de libérations conditionnelles et 
provisoires. Or, ce n’est certainement pas la seule ex-
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enige reden. Overigens kan men een magistraat moei-
lijk verwijten de veiligheid van de samenleving boven 
alles te plaatsen wanneer hij te maken heeft met de 
pleger van een zwaar misdrijf. Dat betekent echter niet 
dat een evaluatie van deze aangelegenheid niet nodig 
zou zijn.

Wat het gebruik van de elektronische enkelband be-
treft, komt het er op aan lessen te trekken uit de eva-
luaties door verschillende instanties. Het gebruik van 
die methode heeft pas zin als er daadwerkelijk toezicht 
wordt uitgeoefend. Het is echter alom bekend dat daar 
niet permanent sprake van is. Bijgevolg, en voorzover 
de voorwaarden voor een correcte toepassing ervan 
vervuld zijn, vindt de spreker het in sommige gevallen 
interessant van het opleggen van een elektronische 
enkelband een autonome straf te maken. Het belang 
voor het slachtoffer mag in casu niet worden veront-
achtzaamd, want hij of zij kan aldus sneller worden ver-
goed door de pleger van het misdrijf.

Ook het opleggen van werk van algemeen nut is een 
interessante maatregel, althans zo de veroordeling 
daartoe wordt voorafgegaan door een maatschappelijk 
onderzoek dat onmiddellijk moet worden uitgevoerd, 
wil men dat die maatregel zin heeft. Daar wringt vol-
gens de heer Crucke echter het schoentje. Hij dringt 
er bijgevolg op aan de zaken absoluut te bespoedigen 
en wijst op de rol van de justitiehuizen in deze aange-
legenheid.

Wat tot slot de voorlopige hechtenis betreft, klopt het 
dat die soms wordt toegepast op mensen voor wie een 
andere benadering beter zou zijn. Toch vindt de spre-
ker dat de magistraten er doorgaans met mate gebruik 
van maken. Wel is het juist dat de termijn van 24 uur 
een hinderpaal kan zijn voor een goed verloop van de 
onderzoeken. Een verlenging van die termijn tot 48 uur 
kan bijgevolg een positieve maatregel zijn.

— Instituut voor Gerechtelijke Opleiding

Wat het Instituut voor Gerechtelijke Opleiding betreft, 
wordt in de beleidsnota onderstreept dat die instelling 
niet bedoeld is ter vervanging van de onderwijsinstellin-
gen die van de gemeenschappen afhangen of erdoor 
zijn erkend. Het Instituut moet daarentegen zoveel mo-
gelijk samenwerken met die onderwijsinstellingen en 
met hen een aantal opleidingen organiseren. Volgens 
de spreker is het evident en onontbeerlijk dat wordt 
gezocht naar een manier om kwaliteitsvolle opleidin-
gen aan te kunnen bieden. Op dat punt vestigt de heer 
Crucke de aandacht van de minister op de brief die de 
Hoge Raad voor de Justitie hem op 1 februari 2008 
heeft verzonden en waarin de Raad aanvaardt om, bij 

plication. L’on peut par ailleurs diffi cilement reprocher 
à un magistrat de privilégier la sécurité de la société 
dans le cas où il est confronté à un détenu ayant com-
mis un délit grave. Cela ne veut toutefois pas dire qu’il 
n’est pas nécessaire de procéder à une évaluation en 
la matière.

En ce qui concerne le recours au bracelet électroni-
que, il est important de tirer les leçons des évaluations 
réalisées par diverses instances. Le port d’un bracelet 
n’a de sens que si une surveillance est effectivement 
opérée. Or, il est de notoriété publique que ce n’est pas 
le cas de manière permanente. Par conséquent et pour 
autant que les conditions d’une application correcte 
soient remplies, l’intervenant juge intéressant d’envi-
sager, dans certains cas, le recours au bracelet élec-
tronique comme peine autonome. On ne peut en effet 
négliger l’intérêt pour la victime qui pourra être plus ra-
pidement indemnisée par l’auteur de l’infraction.

Le travail d’intérêt général est également une mesu-
re intéressante qui, avant d’être prononcée, doit toute-
fois faire l’objet d’une analyse sociale et qui doit pouvoir 
être mise en oeuvre directement à défaut de quoi elle 
perdrait tout son sens. Or, c’est là que le bât blesse. 
M. Crucke insiste donc sur la nécessité d’accélérer les 
choses et sur le rôle des maisons de justice.

Enfi n, concernant la détention préventive, s’il est 
vrai qu’elle est parfois appliquée à des personnes qui 
devraient bénéfi cier d’un autre type d’approche, l’inter-
venant estime qu’en règle générale, les magistrats n’y 
ont recours qu’avec modération. Mais il est exact que le 
délai de 24 heures peut constituer un obstacle au bon 
déroulement des enquêtes. L’allongement de ce délai à 
48 heures peut par conséquent constituer une mesure 
positive. 

— Institut de formation judiciaire

Concernant l’Institut de formation judiciaire, la note 
de politique générale souligne que l’Institut n’a pas 
pour vocation de remplacer les institutions d’ensei-
gnement qui dépendent ou sont reconnues par les 
communautés. Au contraire, l’Institut doit collaborer le 
plus possible avec ces institutions et doit organiser un 
certain nombre de formations avec elles. L’intervenant 
juge que c’est l’évidence même et qu’il est essentiel 
de trouver un processus permettant la mise sur pied 
de formations de qualité. Sur ce point, M. Crucke at-
tire l’attention du ministre sur le courrier qui lui a été 
adressé le 1er février 2008 par le Conseil supérieur de 
la Justice, lequel accepte provisoirement, « à titre tout 
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wijze van grote uitzondering en teneinde de continuïteit 
van de opleidingen te waarborgen, zijn huidige taken in 
deze aangelegenheid voort te vervullen.

Het Instituut bestaat nu echter en moet de nodige 
middelen krijgen om zijn taken te kunnen vervullen. 
Overigens is de heer Crucke ervan overtuigd dat har-
monieus met de gemeenschappen kan worden samen-
gewerkt.

— Strafuitvoeringsrechtbanken

De heer Crucke stelt vast dat heel wat instanties 
adviezen hebben uitgebracht over de werking van de 
strafuitvoeringsrechtbanken. De analyses van die ad-
viezen lopen soms uiteen. Het is derhalve logisch dat 
de bevoegdheden van die rechtbanken in deze fase 
niet kunnen worden uitgebreid zonder een meer ge-
richte analyse.

Voorts zal de fractie van de spreker erop blijven 
toezien dat de magistraten voor de zwaarste gevallen 
niet-reduceerbare minimumstraffen kunnen blijven uit-
spreken. De invoering van dergelijke straffen is immers 
een belangrijk signaal voor de samenleving in het alge-
meen en de slachtoffers in het bijzonder.

— Jeugddelinquenten

In verband met het vraagstuk van de jeugddelin-
quenten geeft de spreker toe dat een doeltreffend be-
leid alleen mogelijk is in overleg met de gemeenschap-
pen. Dat gebeurt echter te weinig. Het betreft een kiese 
aangelegenheid, die veronderstelt dat het hele rader-
werk moet worden gesmeerd. De burger beseft echter 
niet altijd dat de bevoegdheden gespreid zijn: voor hem 
belichaamt alleen de minister van Justitie het bevoegde 
gezag. Het is dus van groot belang het systeem te ver-
beteren en wel zo dat onaanvaardbaar gedrag (zoals 
racketing, geweldpleging, wapenbezit enzovoort) naar 
behoren kan worden bestraft. Jongeren hebben im-
mers al te vaak een gevoel van straffeloosheid.

— Slachtofferbeleid

De spreker vestigt tevens de aandacht van de minis-
ter op de maatregelen ten behoeve van de slachtoffers 
die tijdens de vorige regeerperiode werden genomen 
of aangekondigd. In de beleidsnota is daar geen spoor 
van terug te vinden.

Er had bijvoorbeeld een commissaris voor de rech-
ten van het slachtoffer aangesteld moeten worden, die 
de toegang tot de informatie voor de slachtoffers moest 

à fait exceptionnel et en vue d’assurer la continuité de 
la formation judiciaire », de poursuivre ses missions 
actuelles en la matière.

L’Institut existe et doit être doté des moyens néces-
saires à l’accomplissement de sa mission. M. Crucke se 
dit par ailleurs convaincu de la possibilité de travailler 
harmonieusement avec les communautés.

— Tribunaux d’application des peines

M. Crucke constate que de nombreuses instances 
ont rendu des avis relatifs au fonctionnement des tri-
bunaux d’application des peines. Ces avis contiennent 
parfois des analyses divergentes. Il est donc logique 
que l’on ne peut, à ce stade, étendre les compétences 
de ces tribunaux sans une analyse plus pointue.

Le groupe auquel l’intervenant appartient restera par 
ailleurs attentif à ce que les magistrats puissent pro-
noncer des peines minimales incompressibles dans les 
cas les plus graves. L’introduction de ce type de peines 
constitue en effet un signal important à l’attention de la 
société en général et de la victime en particulier.

— Jeunes délinquants

Concernant la problématique des jeunes délin-
quants, l’intervenant reconnaît que l’on ne peut agir 
effi cacement sans concertation avec les communau-
tés. Or, on ne le fait pas suffi samment. La probléma-
tique est délicate et suppose que l’on mette de l’huile 
dans les rouages. Toutefois, le citoyen n’a pas toujours 
conscience de la dispersion des compétences : pour 
lui, seul le ministre de la Justice incarne l’autorité de ré-
férence. Il est donc primordial d’améliorer le système et 
de faire en sorte que certains comportements inaccep-
tables (racket, actes de violence, détention d’armes …) 
puissent être réprimés comme il se doit. Trop souvent, 
en effet, les jeunes agissent avec un sentiment d’im-
punité.

— Politique en faveur des victimes

L’intervenant attire également l’attention du ministre 
sur les mesures prises ou annoncées sous la précé-
dente législature en faveur des victimes : la note de 
politique générale n’y fait à aucun moment référence.

Tel est le cas de la désignation d’un commissaire 
aux droits des victimes, lequel devait faciliter l’accès 
des victimes à l’information ou encore formuler des re-
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vergemakkelijken en ook aanbevelingen voor de toe-
komst moest formuleren. Werd dat project afgevoerd ?

Hoe zit het met de proefprojecten in het raam waar-
van bij sommige parketten een informatiecel voor 
slachtoffers werd opgericht ?

De vorige regering had ook beslist het NICC een 
evaluatiestudie over het slachtofferbeleid te laten uit-
voeren. Zijn de resultaten van dat onderzoek al be-
kend?

Voorts voorzag een koninklijk besluit in proefprojec-
ten in Vlaanderen en Wallonië aangaande slachtoffer-
begeleiding. Hoe staat het daarmee ?

In verband daarmee onderstreept de heer Crucke 
dat dringend werk moet worden gemaakt van een Eu-
ropees strafregister.

— Terrorismebestrijding

De spreker juicht toe dat de terrorismebestrijding zal 
worden opgevoerd en dat de werking van de inlichtin-
gendiensten zal worden doorgelicht. Kan de minister 
het Parlement een laatste stand van zaken geven over 
het OCAD ? Neemt die binnenkort zijn intrek in een 
beter beveiligd gebouw ?

— Drugsbeleid

Een geïntegreerd drugsbeleid is essentieel. Dien-
aangaande geeft de spreker de voorkeur aan een nati-
onaal plan dat de nadruk legt op begeleiding, maar ook 
op repressie.

De heer Crucke maakt de minister in het bijzonder 
attent op bepaalde fenomenen, zoals het drugstoeris-
me, dat met name in het westen van Henegouwen we-
lig tiert. Het is belangrijk de inspanningen van de politie 
in het veld te erkennen en te ondersteunen.

— Gerechtelijk akkoord

De heer Crucke juicht de aangekondigde hervorming 
van de wet betreffende het gerechtelijk akkoord toe. Hij 
hoopt dat het Parlement er voor de zomer zijn zeg over 
kan doen. In dat verband verwijst hij naar een belang-
rijk arrest van het Hof van Cassatie van 10 april 2008, 
waarin het stelt dat een curator de door de gefailleerde 
gesloten overeenkomsten kan beëindigen ten behoeve 
van de vereffening, ook al leidt die verbreking ertoe dat 

commandations pour l’avenir. Ce projet a-t-il été aban-
donné ?

Qu’en est-il des expériences-pilotes menées dans 
certains parquets où des cellules d’information aux vic-
times ont été créées ?

Le précédent gouvernement avait également décidé 
de confi er à l’INCC une étude d’évaluation sur la po-
litique en faveur des victimes. En connaît-on déjà les 
résultats ?

Un arrêté royal avait en outre prévu des projets-pi-
lotes en Flandre et en Wallonie en matière d’accompa-
gnement des victimes. Où en est-on ?

Dans le même ordre d’idée, M. Crucke insiste éga-
lement sur l’urgence de développer le casier judiciaire 
européen.

— Lutte contre le terrorisme

L’intervenant salue l’intensifi cation annoncée en ma-
tière de lutte contre le terrorisme et la réalisation d’un 
audit sur le fonctionnement des services de renseigne-
ment. Le ministre pourrait-il informer le parlement des 
derniers développements en ce qui concerne l’OCAM ? 
Ce dernier va-t-il bientôt déménager vers des locaux 
mieux sécurisés ? 

— Lutte contre les stupéfi ants

Une politique intégrée en matière de lutte contre les 
stupéfi ants est essentielle. Dans ce contexte, l’interve-
nant privilégie l’élaboration d’un plan national mettant 
l’accent sur la prise en charge mais aussi sur la répres-
sion.

M. Crucke attire en particulier l’attention du minis-
tre sur certains phénomènes, comme le tourisme de 
la drogue, qui touche particulièrement le Hainaut occi-
dental. Il est important de reconnaître et de soutenir les 
efforts policiers fournis sur le terrain.

— Concordat judiciaire

M. Crucke se félicite de la réforme annoncée concer-
nant la loi relative au concordat judiciaire. Il espère que 
le parlement pourra en débattre avant l’été. Il évoque à 
cet égard un arrêt important, prononcé par la Cour de 
cassation le 10 avril dernier, par lequel la Cour a décidé 
qu’un curateur pouvait mettre fi n aux contrats en cours 
conclus par le failli pour les besoins de la liquidation, 
même si cette rupture a pour effet de priver le cocon-
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de medecontractant zijn tegenstelbare rechten verliest. 
Met die nieuwe rechtspraak moet rekening worden ge-
houden. 

— Enkele punten van misnoegen

Om af te ronden, uit de heer Crucke zijn ongenoe-
gen in twee dossiers.

Het eerste dossier betreft de arbeidsomstandighe-
den van het gevangenispersoneel. De penitentiaire 
beambten moeten vaak werken in moeilijke omstandig-
heden, waarop ze niet goed zijn voorbereid. Dat leidt 
soms tot uitwassen, zoals blijkt uit de vervolging die on-
langs tegen sommige bewakers werden ingesteld. Het 
is primordiaal te handelen en ervoor te zorgen dat die 
beambten een aangepaste opleiding kunnen volgen. 
De heer Crucke verwijst in dat opzicht naar Frankrijk, 
waar een école nationale d’administration pénitenti-
aire werd opgericht. Voorts is de spreker voorstander 
van de invoering van een minimumdienst in geval van 
staking, om te voorkomen dat de politiële capaciteit in 
het gedrang komt doordat de politieagenten de stakers 
moeten vervangen.

Het tweede dossier is de bestrijding van de seksuele 
delinquentie. Vastgesteld moet worden dat seksuele 
delinquenten die hun straf uitzitten niet fundamenteel 
veranderd zijn als ze de gevangenis verlaten. Voor ve-
len onder hen moeten de oorzaken van hun afwijking 
in hun kinderjaren worden gezocht. Het is dus zaak de 
voorkeur te geven aan een multidisciplinaire insteek 
waarin de gemeenschappen een belangrijke rol moe-
ten spelen.

De magistraten die die delinquenten moeten berech-
ten, zouden ook « straffen van aanmaning tot verzor-
ging » moeten kunnen uitspreken, die naast de hoofd-
veroordeling worden opgelegd.

*
*     *

De heer Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen !) stelt 
vast dat de beleidsnota van de vice-eersteminister en 
minister van Justitie en Institutionele Hervormingen tal 
van elementen bevat, maar dat er ook heel wat ele-
menten in ontbreken.

De spreker maakt enkele algemene opmerkingen 
over een aantal belangrijke hoofdstukken en hij zal 
ook verduidelijkingen vragen want de door de minister 
voorgelegde tekst is vaak vaag of onduidelijk.

tractant de ses droits opposables. Il faudra tenir compte 
de cette nouvelle jurisprudence. 

— Quelques regrets

Enfi n, M. Crucke exprime quelques regrets concer-
nant deux dossiers.

Le premier concerne les conditions de travail du per-
sonnel pénitentiaire. Les agents pénitentiaires doivent 
souvent travailler dans des conditions diffi ciles, aux-
quelles ils sont peu préparés. Ceci conduit parfois à 
des dérives comme le démontrent les poursuites ré-
centes engagées à l’encontre de certains gardiens. Il 
est primordial d’agir et de faire en sorte que ces agents 
puissent bénéfi cier d’une formation adéquate. M. Cruc-
ke évoque à cet égard l’exemple français où une école 
nationale d’administration pénitentiaire a été créée. Par 
ailleurs, l’intervenant se dit favorable à l’instauration 
d’un service minimum en cas de grève pour éviter que 
la capacité policière ne soit mise à mal par l’obligation 
pour les policiers de remplacer les grévistes.

Le second dossier concerne la lutte contre la délin-
quance sexuelle. Force est de constater que les délin-
quants sexuels qui purgent leur peine ne sortent pas 
fondamentalement changés de prison. Nombreux sont 
ceux pour qui les causes de leur déviance sont à cher-
cher dans leur enfance. Il importe par conséquent de 
privilégier une approche multidisciplinaire dans laquel-
le les communautés ont un rôle important à jouer.

Les magistrats amenés à juger ces délinquants 
devraient également pouvoir prononcer des « peines 
d’injonction de soins » s’ajoutant à la condamnation 
principale.

*
*     *

M. Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen !) constate que 
la note de politique générale du vice-premier ministre 
et ministre de la Justice et des Réformes institution-
nelles contient de nombreux éléments mais en omet 
également beaucoup d’autres.

L’intervenant formule quelques considérations géné-
rales relatives à un certain nombre de chapitres impor-
tants et présentera également une série de demandes 
d’éclaircissements car le texte présenté par le ministre 
reste souvent vague ou imprécis.
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— Begroting

Wat de budgettaire gegevens betreft, merkt de spre-
ker op dat de middelen voor Justitie met 4,7 % toene-
men, waaruit mag worden opgemaakt dat dit departe-
ment voor de nieuwe regering een echte prioriteit is. 
Opvallend is dat de begroting voor het Directoraat-ge-
neraal Strafi nrichtingen met nagenoeg 10 % stijgt en 
dat de kredieten voor het personeel met 82,1 miljoen 
euro worden verhoogd. Van de 50 miljoen euro voor 
nieuwe initiatieven zal 18,5 miljoen euro besteed wor-
den aan de indienstneming van bijkomend personeel. 
Volgens de beleidsnota (zie DOC 52 0995/001, blz. 20) 
betreft het grootste gedeelte van die vastleggingen de 
strafi nrichtingen (626 bijkomende personeelsleden) en 
de justitiehuizen (235 bijkomende personeelsleden). 
De inhoud van de beleidsnota biedt echter niet de mo-
gelijkheid die cijfers te interpreteren. Met welke taken 
zullen die nieuwe personeelsleden worden belast ? 
Gaat het vooral om penitentiaire beambten ?

— Gebrek aan evenwicht tussen het strafrechtelijk 
hoofdstuk van de nota en de andere aspecten

De heer Van Hecke betreurt enigszins het gebrek 
aan evenwicht van de beleidsnota, waarvan het groot-
ste gedeelte gewijd is aan het strafrechtelijk en veilig-
heidsaspect in het algemeen en aan de strafuitvoering 
in het bijzonder. Aan de rechtsbedeling wordt daarente-
gen veel minder aandacht besteed. Dat blijkt trouwens 
uit de opsplitsing van de begroting. Men vindt zeer 
weinig elementen betreffende de bestrijding van de ge-
rechtelijke achterstand, de verbetering van de dienst 
aan de rechtzoekende, de preventie of de strijd tegen 
de fi scale of fi nanciële fraude.

— Uitbreiding van de gevangeniscapaciteit

In de beleidsnota wordt het volgende aangegeven : 
« Sommige wetten die betrekking hebben op de straf-
uitvoering kunnen niet in werking treden als niet eerst 
randvoorwaarden, zoals bijvoorbeeld capaciteitsuitbrei-
ding, vervuld zijn. » (DOC 52 0995/001, blz. 4). Daaruit 
moet blijkbaar worden opgemaakt dat de gevangenen 
langer in de gevangenis zullen blijven als de strafuit-
voeringsrechtbanken ten volle inzetbaar zullen zijn. 
Voorts wordt aangegeven dat de regering aandacht 
zal besteden aan de vervolgingsmaatregelen die een 
invloed kunnen hebben op de gevangenispopulatie. 
Wat verstaat men daaronder ? Houdt dat in dat men 
in geval van overbevolking van de gevangenissen via 
vervolgingsmaatregelen zal optreden ?

In zijn beleidsnota kondigt de minister aan dat de 
regering van plan is de gevangenisinfrastructuur te re-

— Budget

Concernant les données budgétaires, l’intervenant 
remarque que les moyens alloués à la justice augmen-
tent de 4,7 %, ce qui semble démontrer que ce dé-
partement constitue une réelle priorité pour le nouveau 
gouvernement. Il est frappant de constater que le bud-
get alloué à la Direction générale des établissements 
pénitentiaires augmente de près de 10 % et que l’aug-
mentation des crédits pour le personnel augmente de 
82,1 millions d’euros. Des 50 millions d’euros alloués à 
de nouvelles initiatives, 18,5 millions seront consacrés 
à l’engagement de personnel supplémentaire. Selon 
la note (voir DOC 52 0995/003, p. 20), la plus grande 
partie de ces engagements concerne les établisse-
ments pénitentiaires (626 agents supplémentaires) et 
aux maisons de justice (235 agents supplémentaires). 
Le contenu de la note de politique générale ne permet 
toutefois pas d’interpréter ces chiffres. Quelles seront 
les tâches de ces nouveaux agents ? S’agira-t-il princi-
palement d’agents pénitentiaires ? 

— Déséquilibre entre le volet pénal de la note et les 
autres aspects

M. Van Hecke regrette quelque peu le déséquilibre 
de la note de politique générale dont la majeure partie 
est consacrée au volet pénal et sécuritaire en géné-
ral et à l’exécution des peines en particulier. L’atten-
tion accordée à l’administration de la justice est par 
contre beaucoup moins importante, ce qui transparaît 
d’ailleurs dans la ventilation du budget. L’on retrouve 
très peu d’éléments concernant la lutte contre l’arriéré 
judiciaire, l’amélioration du service au justiciable, la 
prévention ou encore la lutte contre la fraude fi scale 
ou fi nancière.

— Extension de la capacité carcérale

La note énonce que « certaines lois qui ont trait à 
l’exécution des peines ne peuvent pas être appliquées 
si certaines conditions de base ne sont pas remplies, 
comme par exemple l’extension de la capacité » (DOC 
52 0995/003, p. 4). Cette affi rmation laisse à penser 
que les détenus resteront plus longtemps en prison à 
partir du moment où les tribunaux d’application des pei-
nes seront pleinement opérationnels. Il est par ailleurs 
mentionné que le gouvernement sera attentif aux me-
sures de poursuite qui peuvent avoir une infl uence sur 
la population carcérale. Qu’entend-on par là ? Cela 
signifi e-t-il qu’en cas de surpopulation carcérale, l’on 
agira par l’intermédiaire de mesures de poursuite ?

Le ministre annonce dans sa note l’intention du gou-
vernement de rénover et d’étendre la capacité péniten-
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noveren en de penitentiaire capaciteit uit te breiden. 
Met het oog daarop wordt een omvangrijk investerings-
plan in uitzicht gesteld. Bovendien zou de regering de 
komende weken een meerjarenplan moeten goedkeu-
ren. Niettemin zijn de door de minister geformuleerde 
intenties vaag als het gaat over de wijze waarop het 
structurele tekort van 1.500 cellen zal worden wegge-
werkt. Welk tijdpad zal daarvoor worden gevolgd ? Zijn 
de voornemens van de regering realistisch ?

Meer fundamenteel rijst de vraag of het echt nood-
zakelijk is in 1.500 nieuwe gevangenisplaatsen te voor-
zien. Sommige van de door de minister aangekondigde 
maatregelen kunnen immers een grote invloed hebben 
op het aantal plaatsen dat in de toekomst vereist zal 
zijn. Dat is bijvoorbeeld het geval met de maatregelen 
betreffende de geïnterneerden, de proefprojecten van 
het type « Proefzorg », de uitbreiding van de maatre-
gelen inzake elektronisch toezicht of nog het opleg-
gen van alternatieve straffen. Als die maatregelen de 
vooropgezette doelstellingen verwezenlijken, dan is het 
zonneklaar dat de druk op de gevangenissen zal afne-
men en dat er een nieuwe evaluatie moet komen van 
het zogenaamde structurele tekort aan cellen.

Voorts wordt in de beleidsnota gewag gemaakt van 
een renovatieprogramma om de verloren capaciteit te-
rug te winnen en om veilige en humane detentievoor-
waarden te kunnen bieden. De spreker stelt vast dat de 
bestaande gevangenissen inderdaad aan renovatie toe 
zijn. Als voorbeeld geeft hij de gevangenis van Sint-Gil-
lis, waar een volledige vleugel leeg staat. De uitvoering 
van de nodige renovatiewerken kan zeker leiden tot 
snelle resultaten op het stuk van de capaciteit. De nota 
bevat eveneens een vage verwijzing naar de geleidelij-
ke bouw van bijkomende cellen op bestaande sites en 
naar de bouw van nieuwe gevangenissen. Aangaande 
de termijnen voor de verwezenlijking van die maatrege-
len is het echter vaagheid troef (« binnen 2 jaar na het 
bekomen van alle vereiste vergunningen »). Idem wat 
de concretiseringswijze betreft (zal men bijvoorbeeld 
een beroep doen op een privaatpubliek partnership ?). 
Zelfs ingeval de regering het eerder aangehaalde meer-
jarenplan spoedig zou goedkeuren, spreekt het voor 
zich dat de nieuwe penitentiaire capaciteit pas binnen 
4 à 6 jaar beschikbaar zal kunnen zijn. Hoe zal men bij-
gevolg in de tussentijd iets doen aan de overbevolking 
in de gevangenissen ? De heer Van Hecke omschrijft 
de beleidsnota als een soort detentieplan, dat slechts 
weinig effect zal sorteren.

— Elektronisch toezicht

De spreker stipt aan dat de minister van het elektro-
nisch toezicht niet alleen een autonome straf wil ma-
ken, maar die maatregel ook wil aanwenden als alter-

tiaire et, dans ce contexte, l’élaboration d’un program-
me d’investissement considérable. Un plan pluriannuel 
devrait d’ailleurs être approuvé par le gouvernement 
dans les semaines à venir. Les intentions exprimées 
par le ministre sont toutefois vagues en ce qui concer-
ne la manière dont le manque structurel de 1.500 cel-
lules sera solutionné. Qu’en est-il de l’échéancier ? Les 
intentions exprimées par le gouvernement sont-elles 
réalisables ?

Plus fondamentalement, est-il réellement nécessaire 
de créer 1.500 nouvelles places ? Certaines mesures 
annoncées par le ministre peuvent en effet avoir une 
infl uence considérable sur le nombre de places néces-
saires à l’avenir. Tel est le cas, par exemple, des mesu-
res annoncées en ce qui concerne les personnes inter-
nées, des projets-pilotes du type « projet thérapie », de 
l’extension des mesures de surveillance électronique 
ou du recours aux peines alternatives. Si ces mesures 
atteignent les objectifs qui leur ont été assignés, il est 
évident que la pression sur les prisons diminuera et 
que le manque structurel de cellules devra être rééva-
lué.

Par ailleurs, la note évoque un programme de réno-
vation pour récupérer la capacité perdue et pour offrir 
des conditions de détention sûres et humaines. L’inter-
venant constate qu’en effet, la rénovation des établis-
sements existants s’impose. À titre d’illustration, il cite 
la prison de Saint-Gilles où une aile entière est inoccu-
pée. La réalisation des travaux de rénovation qui s’im-
posent peut certainement mener à des résultats rapi-
des en termes de capacité. La note évoque vaguement 
la construction progressive de cellules supplémentai-
res sur des sites existants ainsi que la construction de 
nouvelles prisons. Toutefois, elle est particulièrement 
laconique en ce qui concerne les délais de réalisation 
de ces mesures (« dans les deux ans qui suivent la 
délivrance de toutes les autorisations ») ou la manière 
dont elles seront concrétisées (recourra-t-on par exem-
ple à une collaboration privé-public ?). Même dans le 
cas où le gouvernement approuverait rapidement le 
plan pluriannuel évoqué plus haut, il est évident que 
la capacité pénitentiaire nouvelle ne pourra être offerte 
avant 4 à 6 ans. Par conséquent, comment va-t-on ré-
soudre le problème de surpopulation carcérale dans la 
période intermédiaire ? M. Van Hecke juge que la note 
de politique générale constitue plutôt un plan de déten-
tion, dont on sentira peu les effets.

— Surveillance électronique

L’intervenant remarque que le ministre envisage l’ex-
tension de la surveillance électronique comme peine 
autonome mais également comme alternative à la 
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natief voor de voorlopige hechtenis. Een interessante 
denkpiste, maar daarbij mogen we de risico’s die ze 
kan inhouden niet over het hoofd zien. De voorlopige 
hechtenis dient immers alleen maar om een aantal ri-
sico’s uit te sluiten (vlucht, recidive of het verdwijnen 
van bewijsmateriaal). Kan in die gevallen werkelijk ver-
trouwen worden geschonken aan het systeem van de 
elektronische enkelband ? Hoeveel mensen zullen pro-
centsgewijs aanspraak maken op dat alternatief ?

De vraag rijst of aldus paradoxaal genoeg niet het 
gevaar dreigt te ontstaan dat almaar meer mensen in 
een soort van voorlopige hechtenis worden gehouden, 
aangezien de rechters minder zullen aarzelen tot die 
maatregel over te gaan als zij de betrokkenen elektro-
nisch kunnen surveilleren.

— Rechtspositie van de gedetineerden

In de beleidsnota staat ook te lezen dat het noodza-
kelijk is de interne rechtspositie van de gedetineerde 
optimaal te maken. In dat verband is er sprake van op 
korte termijn de omzendbrieven van 2 mei 2005 en van 
11 januari 2007 te herzien (zie DOC 52 0995/003, blz. 9 
en 10). Desondanks preciseert de nota niet welke aan-
passingen nodig zijn. Bovendien zijn tot dusver slechts 
enkele hoofdstukken van de wet van 12 januari 2005 
houdende de basiswet van het gevangeniswezen en de 
interne rechtspositie van de gedetineerden in werking 
getreden. Wat met de andere hoofdstukken ? Hoe zien 
de timing en de daartoe uitgetrokken budgetten eruit ?

— Strafuitvoeringsrechtbanken

In zijn beleidsnota stelt de minister vast dat de wer-
king van de strafuitvoeringsrechtbanken moet worden 
bijgestuurd. In dat verband verwijst hij naar de opmer-
kingen van een aantal instanties die de wet en de uit-
voeringsbesluiten ervan hebben geëvalueerd (zie DOC 
52 0995/003, blz. 10). Kan de minister wat meer con-
crete toelichting geven bij zijn intenties en bij de timing 
die hij wil volgen ?

Voorts wordt in het hoofdstuk met betrekking tot de 
strafuitvoering verwezen naar de invoering van niet-
reduceerbare straffen (tussen een derde en twee der-
den van de straf), ingeval de rechter te maken heeft 
met zeer zware misdrijven die terbeschikkingstelling 
verplicht maken. De invoering van dat type straffen zal 
voorafgaan aan de uitbreiding van de bevoegdheden 
van de strafuitvoeringsrechtbanken. Getuigt dat niet 
van enig wantrouwen ten aanzien van die rechtban-
ken ?

Dreigt het opleggen van niet-reduceerbare straffen 
op termijn niet de regel te worden en contraproductief 

détention préventive. Il s’agit certes d’une piste inté-
ressante mais à laquelle il convient de bien réfl échir 
compte tenu des risques potentiels qu’elle implique. La 
détention préventive n’est en effet ordonnée qu’en pré-
sence de certains risques (risques de fuite, de récidive 
ou encore de disparition de preuves). Dans ces cas, 
peut-on vraiment faire confi ance au port du bracelet 
électronique ? Quel pourcentage de personnes pourra 
bénéfi cier de cette alternative ?

Paradoxalement, ne risque-t-on pas d’assister à une 
augmentation du nombre de personnes placées en 
détention préventive dans la mesure où les magistrats 
éprouveront moins d’hésitation s’ils peuvent recourir à 
la surveillance électronique ?

— Statut juridique des détenus

La note de politique générale évoque également la 
nécessité d’optimaliser le règlement du statut interne 
du détenu. Dans ce contexte, il est question de revoir, à 
court terme, les circulaires du 2 mai 2005 et du 11 jan-
vier 2007 (voir DOC 52 0995/003, pp. 9 et 10). Toutefois, 
la note ne précise pas les adaptations qu’il convient d’y 
opérer. Par ailleurs, seuls quelques chapitres de la loi 
du 12 janvier 2005 de principes concernant l’adminis-
tration pénitentiaire et le statut juridique des détenus 
sont entrés en vigueur. Qu’en est-il des autres chapi-
tres ? Quel est le timing et le budget prévus pour leur 
exécution ?

— Tribunaux d’application des peines

Dans sa note, le ministre constate que le fonction-
nement des tribunaux de l’application des peines doit 
être corrigé. Il fait à cet égard référence aux remarques 
d’une série d’instances qui ont procédé à l’évaluation 
de la loi et de ses arrêtés (voir DOC 52 0995/003, 
p. 10). Le ministre peut-il préciser, de manière un peu 
plus concrète, ses intentions et le timing qu’il entend 
suivre ?

Dans le chapitre consacré à l’exécution des peines, 
il est par ailleurs fait référence à l’introduction de pei-
nes incompressibles (entre un tiers et deux-tiers de la 
peine) qui pourront être prononcées par le juge pour 
les infractions très graves impliquant une mise à dis-
position obligatoire. L’introduction de ce type de peine 
précédera l’extension des compétences des tribunaux 
d’application des peines. N’est-ce pas là la preuve 
d’une certaine méfi ance à l’égard de ces tribunaux ?

Le recours à des peines incompressibles ne risque-
t-il pas à terme de devenir la règle et d’être contre-pro-
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te werken ? Dergelijk lange straffen kunnen er immers 
toe leiden dat de gedetineerden minder geneigd zijn 
zichzelf weer een goed gedrag eigen te maken.

— Problematiek van de internering

Wat de problematiek van de internering betreft, merkt 
de heer Van Hecke op dat de in de beleidsnota aange-
haalde cijfers, met name 3.000 geïnterneerden van wie 
1.000 in de gevangenissen, absoluut onaanvaardbaar 
zijn. Het verheugt hem dan ook dat de minister bijzon-
dere aandacht wil besteden aan de begeleiding van de 
geïnterneerden. De aangekondigde acties zijn positief.

De spreker constateert echter dat de bouw van« twee 
nieuwe gesloten forensische instellingen voor « high 
risk » geïnterneerden » (390 plaatsen) niet voldoende 
zal zijn om aan de bestaande noden te beantwoorden. 
Wat zal er immers gebeuren met de 600 resterende 
geïnterneerden die in de gevangenissen verblijven en 
die ook behoefte hebben aan een gespecialiseerde 
begeleiding ? Overweegt de minister op termijn een 
verhoging van de capaciteit boven de 390 geplande 
plaatsen ?

— Samenwerking met de gemeenschappen

In de beleidsnota wordt voorts gewag gemaakt van 
de verbetering van de samenwerking met de gemeen-
schappen (zie DOC 52 0995/003, blz. 13) : er is onder 
meer sprake van « de verdere uitrol van het strategisch 
plan voor hulp- en dienstverlening 2000-2010 in de ge-
vangenissen waar nog geen beleidsmedewerkers en 
trajectbegeleiders zijn geïnstalleerd ». Kan de minister 
het tijdpad preciseren ? Kan hij voorts verduidelijkingen 
geven over de « pilootprojecten inzake detentieplan » ? 
Wat denkt de minister te doen om de uitoefening van 
de gemeenschapsbevoegdheden in de penitentiaire 
context te verbeteren ?

— Jeugddelinquentie

De minister stelt in verband met de jeugddelinquen-
tie vast « dat de daders van misdrijven alsmaar jon-
ger en de feiten alsmaar zwaarder worden ».(DOC 52 
0995/003, blz. 15). De heer Van Hecke vraagt echter op 
welke statistische gegevens die vaststelling, die wordt 
betwist door de criminologen, berust.

Volgens de beleidsnota zal de evaluatie van de wet 
de mogelijkheid bieden na te gaan of men er daadwer-
kelijk in slaagt om consequent en adequaat te reage-
ren op jeugdcriminaliteit. Voorts wordt aangegeven dat 
bijzondere aandacht zal gaan naar jonge plegers van 
zinloos geweld. De spreker constateert dat de regering 
de voorkeur geeft aan repressie en beveiliging. Er wordt 

ductif ? De telles peines risquent en effet de découra-
ger les efforts de bonne conduite des détenus.

— Problématique de l’internement

Concernant la problématique de l’internement, 
M. Van Hecke remarque que les chiffres cités dans la 
note, à savoir 3.000 internés dont 1.000 en prison, sont 
tout à fait inacceptables. Il salue par conséquent l’in-
tention du ministre de porter une attention particulière 
à l’encadrement des internés. Les actions annoncées 
peuvent être accueillies positivement.

L’intervenant constate toutefois que la création de 
deux établissements psychiatriques pour internés 
« high risk » (390 places) ne suffi ra pas à répondre aux 
besoins existants. Qu’adviendra-t-il en effet des 600 in-
ternés restant dans les prisons qui, eux aussi, ont be-
soin d’un accompagnement spécialisé ? Le ministre 
envisage-t-il à terme une augmentation de la capacité 
au-delà des 390 places prévues ?

— Collaboration avec les communautés

La note de politique générale évoque par ailleurs 
l’amélioration de la collaboration avec les communau-
tés (voir DOC 52 0995/003, p. 13) : il est notamment 
question de la poursuite de la réalisation du plan stra-
tégique 2000-2010 pour l’aide et l’assistance, spécifi -
quement là où il n’y a pas encore de collaborateurs ni 
d’accompagnants. Le ministre peut-il préciser le calen-
drier prévu ? Peut-il par ailleurs apporter des précisions 
concernant les « projets-pilotes concernant le plan de 
détention » ? Que compte faire le ministre pour faciliter 
l’exercice des compétences communautaires dans le 
contexte pénitentiaire ?

— Délinquance juvénile

Concernant la délinquance juvénile, le ministre 
constate que « les auteurs d’infraction sont de plus en 
plus jeunes et que les faits sont de plus en plus graves » 
(DOC 52 0995/003, p. 15). M. Van Hecke se demande 
toutefois sur quels éléments statistiques se fonde ce 
constat qui est contesté par les criminologues.

Selon la note, l’évaluation de la loi devra permettre 
de vérifi er que l’on parvient à réagir de manière adé-
quate et cohérente à la criminalité juvénile et une atten-
tion particulière sera portée aux jeunes auteurs de faits 
de violence gratuite. L’intervenant constate que le gou-
vernement privilégie la répression et la sécurisation. 
Par contre, peu d’attention est accordée à la prévention 
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daarentegen weinig aandacht besteed aan de preven-
tie en aan de opsporing van de oorzaken van delin-
quentie. Dat is betreurenswaardig. De spreker wijst met 
aandrang op het belang van een goede samenwerking 
met de gemeenschappen op dat punt. Ook de uitbrei-
ding van de capaciteit van de gemeenschapscentra is 
primordiaal.

— Straftoemeting

Wat het aspect « straftoemeting » (DOC 52 0995/003, 
blz. 21) betreft, heeft de heer Van Hecke vragen bij het 
invoeren van strafvorderingsrichtlijnen voor het open-
baar ministerie. Dat zou moeten zorgen voor een even-
wicht tussen de ruime vrijheid in de straftoemeting en 
het beginsel van de rechtsgelijkheid en rechtszekerheid. 
Staan die richtlijnen niet haaks op de noodzaak elk ge-
val individueel te beoordelen ? Is dat geen signaal van 
wantrouwen ten aanzien van de parketmagistraten, die 
nochtans al verplicht zijn een straf te kiezen binnen de 
door het Strafwetboek bepaalde marges ?

Kan de minister op een iets concretere wijze aange-
ven welke doelstellingen met die strafvorderingsrichtlij-
nen worden beoogd ?

— Bestrijding van de achterstand in fi nanciële straf-
zaken

Wat de bestrijding van de achterstand in fi nancië-
le strafzaken betreft, is in de beleidsnota sprake van 
het tijdelijk inzetten van het nodige personeel om de 
achterstand weg te werken. Ook hier wenst de spreker 
bijkomende preciseringen (tijdpad, aantal personeels-
leden enz.).

Om af te ronden, acht de fractie van de spreker be-
paalde elementen van de beleidsnota positief (onder 
andere wat de begroting betreft). Generaliter is de nota 
echter te veel toegespitst op het repressieve aspect en 
besteedt ze te weinig aandacht aan de burgerlijke as-
pecten.

*
*     *

Volgens de heer Thierry Giet (PS) valt het inder-
daad niet te betwisten dat de beleidsnota grotendeels 
is gewijd aan het strafuitvoeringsbeleid, dat de rege-
ring geloofwaardig wil maken. Uiteraard betreft het hier 
een belangrijk probleem dat voor de bevolking en in 
de media een dagelijkse bekommering vormt, maar het 
volstaat niet een geloofwaardig strafuitvoeringsbeleid 

et à la recherche des causes de la délinquance, ce qui 
est regrettable. L’intervenant insiste sur l’importance 
d’une bonne collaboration avec les communautés sur 
ce point. L’extension de la capacité des centres com-
munautaires est également primordiale.

— Mesure de la peine

Concernant l’aspect « mesure de la peine » (DOC 
52 0995/003, p. 21), M. Van Hecke s’interroge sur l’in-
troduction de directives de réquisition pour le ministère 
public, censée garantir un équilibre entre la liberté de 
faire usage d’une large échelle de peines et les princi-
pes d’égalité et de sécurité juridiques. Ces directives 
ne vont-elles pas à l’encontre de la nécessité d’appré-
cier chaque cas de manière individuelle ? N’est-ce pas 
là un signal de méfi ance à l’encontre des magistrats 
du parquet qui, pourtant, sont déjà contraints de choi-
sir une peine conformément aux marges fi xées par le 
Code pénal ?

Le ministre peut-il préciser de manière un peu plus 
concrète les objectifs poursuivis par la fi xation de ces 
directives de réquisition ?

— Lutte contre l’arriéré dans les affaires fi nanciè-
res

Enfi n, concernant la lutte contre l’arriéré dans les 
affaires fi nancières en matière pénale, la note de po-
litique générale évoque la mise en œuvre temporaire 
du personnel nécessaire pour résorber l’arriéré. Ici 
aussi, l’intervenant souhaiterait des précisions complé-
mentaires (timing, nombre de membres du personnel 
visé …).

En conclusion, le groupe auquel l’intervenant appar-
tient juge de manière positive certains éléments de la 
note (notamment en ce qui concerne le budget). Glo-
balement, toutefois, la note est trop axée sur le volet 
répressif et ne porte que trop peu d’attention aux as-
pects civils. 

*
*     *

M. Thierry Giet (PS) remarque qu’il est en effet incon-
testable que la note est consacrée en grande partie à la 
politique d’exécution des peines, que le gouvernement 
souhaite crédible. Il s’agit évidemment d’un problème 
important qui intéresse quotidiennement la popula-
tion et les médias. Mais, il ne suffi t pas que la politique 
d’exécution des peines soit crédible, il faut également 
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te hebben. Dat beleid moet ook goed uitgebalanceerd 
zijn. Dit vraagstuk bestrijkt inderdaad tal van facetten 
van de gerechtelijke wereld.

Gelet op de overbevolking in de gevangenissen kan 
de spreker het eens zijn met de noodzaak nieuwe peni-
tentiaire instellingen te bouwen, bovenop de renovatie 
van bestaande gebouwen.

Los van die kwestie herinnert de heer Giet eraan dat 
tijdens de vorige zittingsperiode al heel wat belangrijke 
hervormingen zijn goedgekeurd. Denken we maar aan 
de rechtspositie van de gedetineerden, de wet ter be-
scherming van de maatschappij en de strafuitvoerings-
rechtbanken. De mensen in het veld verwachten nu dat 
die hervormingen ook concreet gestalte krijgen.

Wat het penitentiair beleid betreft, is het tevens van 
belang aandacht te besteden aan de arbeidsomstan-
digheden van de penitentiair beambten in het algemeen 
en aan hun opleiding in het bijzonder. Het is onontbeer-
lijk de dialoog met het penitentiaire personeel te hand-
haven en zelfs te intensiveren, omdat die mensen da-
gelijkse geconfronteerd worden met netelige situaties 
die soms als vanzelfsprekend tot protestacties leiden.

Essentieel is ook dat verder wordt nagedacht over de 
gevangenisstraf. Het betreft hier een ruim debat waarin 
iedereen deze realiteit aan zijn eigen waardesysteem 
moet toetsen : wat moet de rol van de straf zijn ? Wat 
moet het effect ervan zijn, zowel voor de gedetineerde 
als voor het slachtoffer en de samenleving ?

Niemand kan er vandaag immers omheen dat de 
gevangenisstraffen hun doel voorbijschieten en er al te 
vaak voor zorgen dat kleine delinquenten net door die 
straf in de grote delinquentie verzeild geraken. Daarom 
moet worden gezocht naar oplossingen om de resocia-
lisatie van de betrokkenen te bevorderen.

De overbevolking in de gevangenissen heeft ver-
schillende oorzaken : de uitgesproken straffen zijn lan-
ger dan voorheen, de betrokkenen worden minder snel 
dan voorheen opnieuw in vrijheid gesteld, de beslissin-
gen van de commissies voor voorwaardelijke invrijheid-
stelling en van de strafuitvoeringsrechtbanken worden 
beïnvloed door de maatschappelijke debatten en het 
onveiligheidsgevoel, en tot slot blijkt dat buitensporig 
veel wordt overgegaan tot voorlopige hechtenis.

De heer Giet vindt het essentieel over al die factoren 
na te denken.

Voorts moet men ook goed nadenken over de gevol-
gen van de eventuele invoering van niet-reduceerbare 
straffen, alsook over de manier waarop dat soort van 

qu’elle soit équilibrée. Le problème recouvre, il est vrai, 
de nombreux aspects du monde judiciaire.

Face à la surpopulation carcérale, l’intervenant peut 
souscrire à la nécessité de créer de nouveaux établis-
sements pénitentiaires à côté de la rénovation des bâ-
timents existants.

En dehors de cette question, M. Giet rappelle que 
plusieurs réformes importantes concernant le statut 
des détenus, la loi de défense sociale, les tribunaux 
d’application des peines, ont été adoptées sous la pré-
cédente législature. Les acteurs de terrain attendent 
que ces réformes soient mises en œuvre.

Concernant la politique pénitentiaire, il est égale-
ment important d’être attentif aux conditions de travail 
des agents pénitentiaires en général et à leur formation 
en particulier. Il est essentiel de maintenir — voire de 
renforcer — le dialogue avec le personnel pénitentiaire 
qui est quotidiennement confronté à des situations dif-
fi ciles, lesquelles justifi ent parfois des mouvements de 
contestation bien naturels.

Il est essentiel de poursuivre également la réfl exion 
sur la peine de prison. Il s’agit là d’un vaste débat que 
chacun doit apprécier en fonction de ses propres va-
leurs : quel doit être le rôle de la peine ? Quel doit être 
son effet tant du point de vue du délinquant emprisonné 
que de la victime ou de la société ?

Nul n’ignore en effet qu’à l’heure actuelle, la peine de 
prison manque son but et permet trop souvent au petit 
délinquant de faire l’apprentissage de la délinquance. Il 
faut donc rechercher des solutions devant favoriser la 
réinsertion.

La surpopulation carcérale a plusieurs causes : les 
peines prononcées sont plus longues qu’auparavant; 
les libérations interviennent également moins rapide-
ment que par le passé; les décisions des commissions 
de libération et des tribunaux d’application des peines 
subissent l’infl uence des débats sociaux et du senti-
ment d’insécurité; enfi n, on constate aussi un recours 
excessif à la détention préventive.

M. Giet juge essentiel de réfl échir à l’ensemble de 
ces éléments.

Par ailleurs, il faut également s’interroger sur les 
conséquences de l’introduction éventuelle de peines 
incompressibles ainsi que sur l’articulation de ce type 
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straffen kan worden afgestemd op het werk van de 
strafuitvoeringsrechtbanken.

Wat de voorlopige hechtenis betreft, plant de re-
gering een verlenging van de duur ervan van 24 tot 
48 uur. De spreker denkt dat een dergelijke verlenging 
een grondwetsherziening vergt. Hij vreest hoe dan ook 
dat het slechts een symbolische beslissing betreft, die 
in de praktijk weinig zal uithalen.

De heer Giet heeft vragen bij de gevolgen van de 
invoering van een versnelde procedure voor de raadka-
mer. Betekent zulks dat, zo een beklaagde bekentenis-
sen afl egt, men het kan houden op de procedure voor 
de raadkamer zonder de zaak voor de feitenrechter te 
brengen ? Als dat zo is, dan moet grondig worden na-
gedacht over waarborgen inzake de rechten van ver-
dediging.

Met betrekking tot de werkstraffen wordt een reor-
ganisatie in uitzicht gesteld van de instanties die voor 
de begeleiding van die straffen instaan. Uiteraard moet 
een en ander gebeuren rekening houdend met de 
budgettaire omstandigheden. Tevens mag niet uit het 
oog worden verloren dat een systeem van werkstraf-
fen maar zin heeft als er een voldoende groot aanbod 
bestaat.

De werkstraffen kunnen worden uitgesproken dankzij 
de medewerking van overheidsbesturen (gemeenten, 
provincies, …), maar ook van het verenigingsleven, dat 
vzw’s telt die hun maatschappelijk doel dienovereen-
komstig hebben aangepast. Het is van cruciaal belang 
dat het subsidiëringssysteem rekening houdt met de 
realiteit in het veld en doeltreffend werkt : de betalings-
termijnen moeten dus kort zijn, zoniet groeit de frustra-
tie bij de vrijwilligers, die nochtans puik werk leveren.

Naast het strafrechtelijke aspect is er tot slot ook 
het burgerrechtelijke aspect. Het is alom bekend dat 
burgerrechtelijke zaken 80 % à 85 % van alle gerech-
telijke geschillen uitmaken. De spreker vindt dat ook 
in díe aangelegenheid heel wat inspanningen moeten 
worden geleverd om de procedures te moderniseren, 
de rechtstaal te vereenvoudigen, de kosten voor de 
rechtzoekenden te drukken en de juridische vorming te 
verbeteren. De beleidsnota spoort op al die punten aan 
tot nadenken. Toch vindt de spreker niet dat men moet 
hervormen alleen maar óm te hervormen: het nut van 
een hervorming moet worden getoetst aan het voor-
deel dat de burger eruit haalt.

Tot slot vermeldt de spreker twee aspecten die hem 
minder tevreden stellen. Ten eerste bevat de beleids-
nota geen enkele verwijzing naar de hervorming van de 

de peines avec le travail des tribunaux d’application 
des peines.

Concernant la détention préventive, le gouverne-
ment envisage l’extension du délai de 24 heures à 
48 heures. L’intervenant remarque que, selon lui, pa-
reille extension ne pourra se faire que moyennant une 
révision de la Constitution. L’intervenant craint de toute 
façon qu’il ne s’agisse là que d’une décision symboli-
que, qui ne sera pas suivie d’effet sur le terrain.

M. Giet s’interroge sur les conséquences de l’intro-
duction d’une procédure accélérée devant la chambre 
du conseil. Cela signifi e-t-il qu’en cas d’aveu du pré-
venu, l’on pourrait s’en tenir à la procédure devant la 
chambre du conseil sans passer par la juridiction de 
fond ? Si tel est le cas, il est essentiel de réfl échir aux 
garanties à créer en matière de droits de la défense.

Concernant les peines de travail, on annonce une 
réorganisation de la subsidiation des organismes en-
cadrant la peine de travail. Cela doit bien évidemment 
se faire en tenant compte des contingences budgétai-
res. Il faut également garder à l’esprit que le système 
des peines de travail n’a de sens que si une offre suf-
fi sante existe.

Des peines de travail sont rendues possibles par des 
organismes publiques (communes, provinces, …) mais 
également par le secteur associatif, constitué d’asbl 
qui, à cette fi n, ont adapté leur objet social. Il est pri-
mordial que le système de subsidiation tienne compte 
de la réalité du terrain et fonctionne avec effi cacité : 
dans ce contexte, les délais de paiement doivent être 
rapides à défaut de quoi l’on alimente la frustration des 
bénévoles qui réalisent pourtant un travail de qualité.

Enfi n au delà de l’aspect pénal, il y a également l’as-
pect civil. Nul n’ignore que la justice civile constitue en-
viron 80 % à 85 % du contentieux global. L’intervenant 
estime que dans ce domaine aussi, il y a un important 
travail à fournir pour moderniser les procédures, sim-
plifi er le langage judiciaire, réduire les coûts pour le 
justiciables et améliorer la formation judiciaire. La note 
de politique générale invite à la réfl exion sur tous ces 
points. Toutefois, l’intervenant juge qu’il ne faut pas ré-
former pour réformer : l’utilité de toute réforme doit en 
effet être jugée à l’aune du service rendu au citoyen.

Enfi n, M. Giet exprime deux regrets : le premier 
concerne l’absence de références dans la note de po-
litique générale à la réforme de la procédure pénale. 
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Certes, il ne s’attendait pas à ce que soit repris, tel 
quel, le projet adopté par le Sénat sous la précédente 
législature (voir projet de loi contenant le Code de pro-
cédure pénale, DOC 51 2138/001). Toutefois, le travail 
réalisé à l’époque contient des éléments intéressants 
que l’on pourrait peut-être envisager de reprendre.

Le second regret concerne le chantier du droit pénal 
social.

*
*     *

M. Rob Van De Velde (LDD) souligne que l’évolution 
sociale justifi e la mise en place d’une police forte et 
d’une justice effi cace.

C’est à juste titre que le budget met l’accent sur 
l’exécution des peines. Une administration rapide de la 
justice doit être suivie par une exécution correcte des 
peines.

L’intervenant trouve cependant étrange que le minis-
tre ne remette guère en question les structures existan-
tes. Il est parfois utile d’agir de manière plus radicale !

— « Getting things done »

M. Van De Velde renvoie au célèbre livre « Getting 
things done » de David Allen. Il conseille au ministre 
de suivre de près les projets en cours sur la base de 
« tableaux de projets ». Chaque plan exige un budget 
bien élaboré et un planning correct qui doit aussi être 
respecté. En ce qui concerne le suivi, le gouvernement 
laisse souvent à désirer.

— Suivi législatif

De nombreuses dispositions de notre législation sont 
vieillies. Le LDD avait proposé une « clause de tem-
porisation » dans son programme électoral. Une telle 
clause implique que toutes les lois ou décrets qui ont 
été votés mais qui ne sont pas exécutés, sont automa-
tiquement abrogés au bout d’une période de cinq ans. 

Le comité commun chargé du suivi législatif (loi du 
25 avril 2007) de la Chambre et du Sénat pourrait éga-
lement fournir un travail très utile sur ce plan.

— Informatisation

L’informatisation de l’appareil judiciaire est une opé-
ration très complexe où le prédécesseur du ministre a 
d’ailleurs échoué. Selon M. Van De Velde, on commet 

strafprocedure. Uiteraard verwachtte hij niet dat het tij-
dens de vorige zittingsperiode door de Senaat goedge-
keurde ontwerp terzake (DOC 51 2138/001) als dusda-
nig in de beleidsnota zou worden overgenomen, maar 
het toen geleverde werk bevat interessante elementen 
die wellicht het overnemen waard zijn.

Zijn tweede teleurstelling heeft betrekking op het 
sociaal strafrecht.

*
*     *

De heer Rob Van De Velde (LDD) onderstreept dat 
de maatschappelijke evolutie de uitbouw van een ste-
vige politie en een effi ciënte justitie verantwoordt.

De begroting focust terecht op strafuitvoering. Een 
snelle rechtsgang moet gevolgd worden door een cor-
recte strafuitvoering.

Wel vindt de spreker het vreemd dat de minister de 
bestaande structuren nauwelijks in vraag stelt. Soms is 
het nuttig om ook ingrijpender te werk te gaan !

— « Getting things done »

De heer Van De Velde verwijst naar het bekende 
boek « Getting things done » van David Allen. Hij raadt 
de minister aan om de projecten die op stapel staan 
op basis van « projecttabellen » van dichtbij op te vol-
gen. Elk plan vereist een goed uitgewerkt budget en 
een correcte planning die ook moet opgevolgd worden. 
Op het vlak van de opvolging laat de overheid het nogal 
eens afweten.

— Wetsevaluatie

Heel wat bepalingen in onze wetgeving zijn verou-
derd. De LDD had in zijn verkiezingsprogramma een 
« zonsondergangclausule » voorgesteld. Dit houdt in 
dat alle wetten of decreten, die gestemd zijn maar niet 
uitgevoerd worden, binnen een periode van vijf jaar au-
tomatisch opgeheven worden.

De gemeenschappelijke commissie wetsevaluatie 
(wet van 25 april 2007) van de Kamer en de Senaat, 
zou op dit vlak eveneens zeer nuttig werk kunnen le-
veren. 

— Informatisering

De informatisering van de het gerechtelijk apparaat 
is een zeer complexe operatie waarin de voorganger 
van de minister overigens gefaald heeft. Volgens de 
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une grossière erreur en voulant développer conjointe-
ment la gestion des données et les procédures.

Il ressort de contacts avec des magistrats que ces 
derniers souhaitent essentiellement avoir accès à des 
banques de données bien élaborées. Le ministre devra 
y donner la priorité.

— Sûreté de l’État

La Sûreté de l’État doit être mieux structurée et re-
cevoir davantage de moyens. Le gouvernement avait 
annoncé que le projet de loi relative aux méthodes de 
recueil des données des services de renseignement 
et de sécurité serait déposé pour la fi n mars. Quand 
sera-t-il prêt ?

La Sûreté de l’État doit principalement s’atteler à 
la gestion des données et à l’archivage. Il importe en 
outre, comme le déclare le ministre, de développer 
préalablement une vision politique quant à la fi xation 
des critères d’accès aux bases de données : qui aura 
accès, où et quand ?

— Chiffres budgétaires

L’intervenant souhaite remettre quelques chiffres en 
question. L’élargissement des organes de gestion se 
ferait au détriment du budget des services centraux. 
Les chiffres montrent toutefois que le budget des ser-
vices centraux a augmenté (de 12,2 millions d’euros à 
15,4 millions d’euros).

De même, les chiffres relatifs aux engagements 
d’agents pénitentiaires, et de personnel pénitentiaire 
en général, sont ambigus.

Par ailleurs, il est également question d’engager du 
personnel administratif en vue de faciliter les « outils de 
gestion ». Que deviendront ces travailleurs une fois leur 
mission accomplie ? Leur assignera-t-on une nouvelle 
fonction ?

Enfi n, l’intervenant s’interroge également sur les chif-
fres relatifs à la rénovation de la prison de Wortel et de 
celle d’Hasselt. Dans un cas, il s’agit d’une rénovation 
et, dans l’autre, d’une nouvelle construction mais, dans 
les deux cas, le montant de ces travaux, qui concer-
nent 45 cellules en moyenne, s’élèveraient à 3 millions 
d’euros. Cela semble peu probable et s’explique sans 

heer Van De Velde wordt een belangrijke fout gemaakt 
door databeheer en procedures samen te willen uitwer-
ken.

Uit contacten met magistraten blijkt dat zij vooral toe-
gang wensen tot goed uitgebouwde databanken. De 
minister zal daar voorrang aan moeten geven.

— Staatsveiligheid

De Staatsveiligheid moet beter gestructureerd wor-
den en moet meer middelen krijgen. De regering had 
aangekondigd dat het wetsontwerp betreffende de 
methoden voor het verzamelen van gegevens door de 
inlichtingen- en veiligheidsdiensten tegen einde maart 
zou ingediend worden. Wanneer zal het klaar zijn ?

Bij de Staatsveiligheid moet vooral werk gemaakt 
worden van databeheer en archivering. Het is tevens 
van belang om, zoals de minister zegt vooraf een be-
leidsvisie te ontwikkelen waarin de criteria voor de toe-
gang tot de databanken zullen worden vastgelegd : wie 
zal waar en wanneer toegang hebben.

— Begrotingscijfers

De spreker wenst enkele cijfers in vraag te stellen. 
De uitbreiding van de beheersorganen zou ten koste 
gaan van de begroting van de centrale diensten. Uit 
de cijfers blijkt evenwel dat het budget van de centrale 
diensten toegenomen is (van 12,2 miljoen euro naar 
15,4 miljoen euro).

Ook de cijfers over de aanwervingen van peniten-
tiaire beambten en penitentiair personeel in het alge-
meen, zijn niet eenduidig.

Voorts is er nog sprake van de aanwerving van ad-
ministratief personeel om de « beheerstools » te faci-
literen. Wat zal met deze personeelsleden gebeuren 
eens ze hun opdracht volbracht hebben ? Krijgen ze 
een nieuwe functie ?

De spreker heeft ten slotte ook vragen bij de cijfers 
voor de renovatie van de gevangenis van Wortel en van 
de gevangenis van Hasselt. In het ene geval gaat het 
om een renovatie en in het andere geval om een nieuw-
bouw, maar het bedrag voor deze werken zou in de 
twee gevallen, voor gemiddeld 45 cellen, 3 miljoen euro 
bedragen. Dit lijkt weinig waarschijnlijk en wijst vermoe-
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delijk op een paar onnauwkeurigheden. De spreker be-
sluit dat dergelijke onnauwkeurigheden de geloofwaar-
digheid van de begroting kunnen ondermijnen.

*
*     *

Mevrouw Clotilde Nyssens (cdH) is tevreden over de 
beleidsnota van de minister, want het is nu niet het mo-
ment voor grote hervormingen, maar voor een goede 
organisatie van de rechtsbedeling, zodat ze optimaal 
kan functioneren. Grote hervormingen kunnen soms 
nodig blijken, maar daarbij moet er altijd over worden 
gewaakt dat ook het beheer volgt. Regeldrift heeft geen 
zin, omdat men dan door de bomen het bos niet meer 
dreigt te zien.

Welke zijn, wat het budget voor de gevangenissen 
betreft, de beschikbare middelen voor bijkomende ge-
vangeniscapaciteit, met name voor 2008 ? Is het ver-
eiste budget beschikbaar ?

Het elektronisch toezicht lijkt minder goed te werken 
dan voorheen. Waaraan is dat te wijten — het systeem 
bestaat immers nog niet zo lang ? Welke problemen 
moeten worden verholpen ?

Wat de strafuitvoering betreft, spreekt het vanzelf 
dat het beter is gevangenisstraffen, waarvan de doel-
treffendheid niet altijd zeker is, zo veel mogelijk te ver-
mijden. Aangezien gevangenisstraf soms echter onver-
mijdelijk is, moeten er ook nieuwe cellen komen, gelet 
op het schrijnende capaciteitstekort.

De beleidsnota vermeldt ook de oprichting van een 
overlegplatform tussen de betrokken actoren. Hoe ziet 
dat overlegplatform eruit en is het al operationeel ?

Bendes die overvallen plegen en daarbij extreem ge-
weld en zelfs doodslag niet schuwen, vormen een al-
maar nijpender probleem, vooral in Brussel. Het is zaak 
dat uitdijend probleem kordaat aan te pakken en het 
gerechtelijk systeem in dat opzicht aan te passen.

De spreekster wenst meer informatie over de instel-
ling van een overlegcommissie Bemiddeling. Welke 
taak zou die hebben ?

Voorts is er in de nota sprake van praetoriaanse pro-
batie aan te moedigen. Die praetoriaanse probatie is, 
zoals de nota aanstipt, nog niet wettelijk geregeld. Is 
het de bedoeling die rechtsgrond te verlenen ?

doute par quelques imprécisions. L’intervenant conclut 
que de telles imprécisions peuvent miner le budget.

*
*     *

Mme Clotilde Nyssens (cdH) se réjouit de la note de 
politique générale du ministre car le temps n’est pas 
aux grandes réformes, mais à une bonne organisation 
de la justice pour qu’elle puisse fonctionner au mieux. 
Si de grandes réformes peuvent parfois s’avérer né-
cessaires, il faut également veiller à ce que la gestion 
suive. Il ne faut pas vouloir sans cesse légiférer, au ris-
que de se perdre.

Concernant le budget prévu pour les prisons, quels 
sont les fonds disponibles pour une capacité péniten-
tiaire complémentaire, en particulier pour 2008 ? Le 
budget nécessaire est-il disponible ?

Il semblerait que la surveillance électronique fonc-
tionne moins bien qu’auparavant. À quoi est-ce dû, car 
le système est pourtant relativement récent ? Quels 
sont les problèmes à résoudre ?

Par rapport à la problématique de l’exécution des 
peines, il est évident que l’on voudrait éviter, autant 
que faire ce peut, d’imposer des peines de prison, dont 
l’effi cacité n’est pas toujours avérée. De telles peines 
restent toutefois nécessaires et en conséquence, de 
nouvelles cellules, en raison du manque criant de pla-
ces disponibles.

La note de politique générale mentionne également 
la mise en place d’une plateforme de concertation avec 
les acteurs. En quoi consiste-t-elle et est-elle déjà opé-
rationnelle ?

À l’heure actuelle la problématique des « bandes » 
d’agresseurs, parfois d’une rare violence, allant jusqu’à 
provoquer la mort, se fait de plus en plus pressante, 
notamment à Bruxelles. Il est primordial de prendre ce 
problème à bras le corps et d’adapter le système judi-
ciaire à ce problème qui ne cesse de se répandre.

L’intervenante souhaiterait obtenir de plus amples 
informations sur la mise en place d’une commission de 
négociation sur la médiation. Quel serait son rôle ?

Il est également question dans la note d’encourager 
la probation prétorienne. Comme son nom l’indique, 
il n’existe toutefois pas de base légale. L’objectif est-il 
d’en donner une ?
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De hervorming van justitie wordt op diverse plaatsen 
besproken. Het zou interessant zijn een stand van za-
ken op te maken en de verschillende ideeën aan elkaar 
te toetsen.

In verband met de erediensten spreekt de nota van 
de oprichting van een werkgroep. Tijdens de vorige 
regeerperiode heeft een groep van wijzen echter een 
uitstekend rapport opgesteld. Waarin zal de taak van 
die nieuwe werkgroep dan precies bestaan ? Zal het 
eerste rapport als basis dienen ?

Het budget voor de moslimexecutieve wordt opge-
trokken. Is thans de hele werking van de executieve op-
geschort, of zijn bepaalde onderdelen nog actief ?

Ten slotte is het zaak meteen aan te vangen met een 
evaluatie van de hervormingen inzake justitie van het 
voorbije decennium. Wellicht kunnen veel bepalingen 
worden aangepast, zodat ze maximaal effect kunnen 
sorteren.

*
*     *

Mevrouw Katrien Schryvers (CD&V) is zeer lovend 
over de cijfers die in de begroting 2008 worden voor-
gesteld en over de plannen die in de beleidsnota ont-
plooid worden.

Een correcte afhandeling van de burgerlijke geschil-
len, krachtdadig optreden tegen plegers van delicten, 
een effi ciënte strafuitvoering, aandacht voor het slacht-
offer en mogelijkheden tot reïntegratie van de daders, 
dat zijn de opdrachten van justitie en de minister heeft 
voor elk van deze onderdelen ambitieuze maar tegelijk 
ook realistische plannen. Hij is er zich ook goed van be-
wust dat er stapsgewijze gewerkt moet worden : eerst 
moeten de sporen gelegd worden, pas daarna kan de 
trein rijden.

— Een snelle en kwaliteitsvolle rechtsbedeling

De spreekster meent dat de rechtbanken ook oog 
moeten hebben voor de toenemende internationalise-
ring van het recht. Zij denkt daarbij niet alleen aan de 
internationale vervolging van misdrijven maar ook aan 
de uitvoering van vonnissen in het buitenland.

Voorts moeten de rechtbanken bij de berechting 
steeds de redelijke termijn in acht nemen.

Het is lovenswaardig dat de minister met het oog op 
het opmaken van plannen voor een verbetering van de 

Il existe de multiples lieux de discussions autour de 
la réforme de la justice. Il serait intéressant de faire le 
point sur ces travaux et de prendre les différentes idées 
en compte.

En ce qui concerne la problématique des cultes, la 
note parle de la mise en place d’un groupe de travail. 
Lors de la précédente législature un excellent rapport a 
pourtant été rendu par un groupe de sages. Quel sera 
dès lors le rôle exact de ce nouveau groupe de travail ? 
Le premier rapport servira-t-il de base de travail ?

Le budget alloué à l’exécutif des musulmans a été 
augmenté. Est-ce que pour l’instant tout son fonction-
nement est suspendu ou certains éléments sont-ils 
restés en place ?

Enfi n, il serait important de commencer à travailler 
dès maintenant à l’évaluation des réformes menées 
cette dernière décennie dans le domaine de la justice. 
Il est en effet probable que de nombreuses dispositions 
pourraient être adaptées, afi n d’optimiser leur effi ca-
cité.

*
*     *

Mme Katrien Schryvers (CD&V) est très élogieuse 
en ce qui concerne les chiffres présentés dans le bud-
get 2008 et les plans développés dans la note de poli-
tique générale.

Assurer un règlement correct des litiges civils, faire 
preuve de fermeté face aux auteurs d’infractions, ga-
rantir une exécution des peines effi cace, être attentif 
aux victimes et prévoir des possibilités de réinsertion 
pour les auteurs : voilà les missions de la justice, et 
le ministre a élaboré pour chacune d’elles des projets 
ambitieux mais réalistes. Il est bien conscient du fait 
qu’il faut avancer pas à pas : pour que le train puisse 
rouler, il faut d’abord poser les rails. 

— Une procédure rapide et effi cace

L’intervenante estime que les tribunaux doivent éga-
lement tenir compte de l’internationalisation croissante 
du droit. Elle songe non seulement à la poursuite inter-
nationale des infractions, mais aussi à l’exécution des 
jugements à l’étranger.

Par ailleurs, il est important que les jugements soient 
toujours rendus dans un délai raisonnable.

L’intervenante se réjouit que le ministre ait décidé de 
se concerter avec les différents acteurs en vue de l’éla-



73DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

rechtsbedeling het gesprek met de actoren aangaat. 
Die discussies mogen best ver gaan, zo kan er gespro-
ken worden over de hertekening van de arrondisse-
menten, de oprichting van familierechtbanken en van 
rechtbanken op het niveau van de eerste aanleg die 
belast zouden kunnen worden met de behandeling van 
administratieve geschillen.

De strijd tegen de gerechtelijke achterstand blijkt 
resultaten te boeken, de cijfers van de rechtbanken 
van Antwerpen en Brussel tonen dat aan. De wet van 
26 april 2007 bevatte meerdere bepaling om de gerech-
telijke procedure te versnellen en zodoende de gerech-
telijke achterstand aan te pakken. Die wet is in werking 
getreden maar sommige bepalingen geven aanleiding 
tot kritiek. Zal de wet geëvalueerd worden met het oog 
op eventuele aanpassingen ?

— Familierecht

Mevrouw Schryvers deelt mee dat haar fractie een 
aantal wetsvoorstellen klaar heeft met betrekking tot 
sommige bijzondere problemen van familiaalrechtelijke 
aard en zij hoopt dat deze voorstellen in de subcom-
missie familierecht aan bod zullen kunnen komen.

De spreekster vraagt ook aandacht voor de situatie 
van de Dienst voor Alimentatievorderingen. Deze dienst 
zegt geen zicht te hebben op het aantal gerechtigden 
voor alimentatie en stelt voor dat een nationaal register 
van rechterlijke beslissingen en authentieke akten zou 
aangelegd worden zodat minstens het aantal alimenta-
tiegerechtigde personen zou gekend zijn.

Mevrouw Schryvers is geen voorstander van een 
wettelijk opgelegde methode voor de berekening van 
het onderhoudsgeld.

Wat ten slotte de alternatieve vormen van geschil-
lenbeslechting betreft, onderstreept de spreekster dat 
deze op een positieve manier moeten aangeboden 
worden, als gelijkwaardig alternatief en niet als substi-
tuut voor de klassieke procedure.

— Gevangenissen

Deze dagen was er in de media weer aandacht voor 
de overdracht van buitenlandse gevangenen. Voor me-
vrouw Schryvers was het van in het begin duidelijk dat 
de toepassing van deze maatregel weinig invloed zou 
hebben op de penitentiaire situatie in het algemeen. De 
spreekster wil weten of deze materie alleen met bilate-
rale akkoorden wordt geregeld dan wel of er ook multi-

boration de projets visant à améliorer l’administration 
de la justice. Elle estime que ces discussions devraient 
pouvoir être très poussées. Ainsi, le redécoupage des 
arrondissements, la création de tribunaux de la famille 
et la mise en place, au niveau de la première instance, 
de tribunaux qui pourraient être chargés de traiter les 
litiges administratifs sont autant de thèmes qui pour-
raient être abordés.

La lutte contre l’arriéré judiciaire porte ses fruits, 
ainsi qu’en témoignent les chiffres des tribunaux an-
versois et bruxellois. La loi du 26 avril 2007 comportait 
plusieurs dispositions visant à accélérer la procédure 
judiciaire en vue de résorber l’arriéré judiciaire. Cette 
loi est déjà entrée en vigueur, mais certaines de ses 
dispositions sont critiquées. La loi sera-t-elle évaluée 
en vue de son adaptation éventuelle ?

— Droit de la famille

Mme Schryvers indique que son groupe a préparé 
une série de propositions de loi concernant certains 
problèmes particuliers du droit de la famille. Elle espère 
qu’elles pourront être évoquées en sous-commission 
« Droit de la famille ».

L’intervenante attire également l’attention sur la si-
tuation du Service des créances alimentaires. Ce ser-
vice affi rme ne pas disposer d’informations suffi santes 
concernant le nombre de bénéfi ciaires de pensions 
alimentaires et propose la constitution d’un registre na-
tional de décisions judiciaires et d’actes authentiques, 
qui permettrait au moins de connaître le nombre de 
personnes qui peuvent prétendre à une pension ali-
mentaire.

Mme Schryvers n’est pas favorable à l’imposition par 
la loi d’une méthode de calcul de la pension alimen-
taire.

Enfi n, en ce qui concerne le règlement alternatif de 
litiges, l’intervenante souligne que cette matière doit 
être présentée de manière positive, en tant qu’alterna-
tive valable et non comme un substitut à la procédure 
classique.

— Prisons

Ces derniers jours, les médias ont à nouveau fait 
abondamment écho au transfert de prisonniers étran-
gers. Pour Mme Schryvers, il était clair, dès le départ, 
que l’application de cette mesure aurait peu d’infl uence 
sur la situation pénitentiaire en général. L’intervenante 
souhaite savoir si cette matière est uniquement réglée 
par le biais d’accords bilatéraux ou si des accords mul-
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tilatéraux sont également en préparation, au sein du 
Benelux, par exemple.

— Internés

Le ministre accorde beaucoup d’attention à ce que 
les internés soient admis dans des conditions humai-
nes, ce qui requiert avant tout l’élargissement de la ca-
pacité d’accueil par la construction de deux établisse-
ments fermés à Gand et à Anvers (Linkeroever).

Pour pouvoir assouplir le transfert d’internés vers le 
circuit de soins externes, le ministre prévoit d’engager 
des coordinateurs de soins. Quel est l’état d’avance-
ment des protocoles d’accord avec la Santé publique 
à cet égard ?

La note de politique générale annonce par ailleurs 
la mise au point d’un statut légal en matière d’assuran-
ce-maladie des internés. Le ministre peut-il préciser le 
contenu de cette mesure ?

L’examen psychologique est essentiel au cours de 
l’instruction judiciaire. Le ministre a-t-il l’intention d’or-
ganiser cet examen de manière plus structurée à l’ave-
nir, par exemple, en développant le Centre pénitentiaire 
de recherche et d’observation clinique ?

— Victimes

L’information des victimes revêt une énorme impor-
tance. Cette question peut-elle être réglée au moyen 
d’une circulaire ?

— Divers

Le ministre pourrait-il adhérer à une prolongation de 
la détention policière de 12 à 24 heures ?

L’intervenante se réjouit de la procédure accélérée 
annoncée en chambre du conseil.

La création d’une banque de données ADN des per-
sonnes suspectes serait également d’une très grande 
utilité pour les services de police.

*
*     *

À l’instar des intervenants précédents, Mme Carina 
Van Cauter (Open Vld) est, elle aussi, satisfaite des 
choix opérés dans la note de politique générale, com-
me l’attention particulière accordée au sort des person-
nes internées, l’annonce de mesures d’amélioration de 
l’exécution des peines, l’augmentation de la capacité 

laterale akkoorden worden voorbereid, bijvoorbeeld in 
de Benelux.

— Geïnterneerden

De minister hecht veel belang aan de menswaardige 
opvang van geïnterneerden en dit gaat allereerst ge-
paard met de uitbreiding van de opvangcapaciteit door 
middel van de bouw van twee gesloten instellingen in 
Gent en Antwerpen (linkeroever).

Om de doorstroom van geïnterneerden naar het 
externe zorgcircuit soepeler te laten verlopen, wor-
den zorgcoördinatoren aangeworven. Hoever staat het 
met de protocolakkoorden met Volksgezondheid op dit 
vlak ?

Voorts wordt ook aangekondigd dat een wettelijke 
regeling inzake de ziekteverzekering van geïnterneer-
den op punt wordt gesteld. Kan dit inhoudelijk verder 
toegelicht worden ?

Het psychologisch onderzoek tijdens het gerechtelijk 
onderzoek is essentieel. Heeft de minister plannen om 
dat in de toekomst op een meer gestructureerde wijze 
te laten verlopen, bijvoorbeeld door het uitbouwen van 
het Penitentiair Onderzoeks- en Klinisch Observatie-
centrum.

— Slachtoffers

De informatieverstrekking aan de slachtoffers is van 
ontzettend groot belang. Kan dit geregeld worden door 
middel van een omzendbrief ?

— Varia

Kan de minister instemmen met een verlenging van 
de politiedetentie van 12 tot 24 uur ?

De spreekster is positief over de aangekondigde 
snelrechtprocedure die in raadkamer zou verlopen.

Ook de oprichting van een DNA-databank van ver-
dachte personen zou voor de politiediensten van zeer 
groot nut kunnen zijn.

*
*     *

Net als de voorgaande sprekers is ook mevrouw Ca-
rina Van Cauter (Open Vld) tevreden met de keuzes die 
in de beleidsnota gemaakt worden zoals de bijzondere 
aandacht voor het lot van geïnterneerden, de aankon-
diging van maatregelen tot verbetering van de strafuit-
voering, bijkomende gevangeniscapaciteit (dat hoeft 
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niet noodzakelijk nieuwbouw te zijn maar kan ook door 
middel van renovatie) en de uitbreiding van de werk-
straffen.

— Strafuitvoering

Strafuitvoering is de zwakste schakel van justitie en 
wordt terecht aangepakt. Er wordt gekozen voor een 
duurzame oplossing door te streven naar een beheer-
sing van de in- en uitstroom.

Dat er een probleem is met de voorlopige hechtenis 
is gekend en dit zou kunnen verbeterd worden door ook 
al tijdens de voorlopige hechtenis elektronisch toezicht 
toe te passen. De bijkomende aanwerving van justitie-
assistenten voor de opvolging van de door de strafuit-
voeringsrechtbanken opgelegde maatregelen valt al-
leen maar toe te juichen. Toch meent spreekster dat de 
controle en de opvolging van politioneel controleerbare 
voorwaarden verbeterd moet worden. De politie moet 
aangestuurd worden bij deze opdrachten en het vol-
staat niet om dit toe te voegen aan het takenpakket van 
één procureur-generaal.

Wat de jeugddelinquentie betreft zal er overleg ge-
pleegd worden met de gemeenschappen. Wanneer zal 
de minister wetgevend optreden om de wet aan te pas-
sen ingevolge de nietigverklaring van sommige artike-
len ervan door het Grondwettelijk Hof ?

Wat is het standpunt van de minister ten aanzien 
van ernstige misdrijven die door jongeren (16-18-jari-
gen) worden gepleegd ? Hoe wordt de maatschappij 
beschermd tegen zeer jonge gewelddadige delinquen-
ten ?

— Dienst Alimentatievorderingen

De Dienst voor Alimentatievorderingen heeft in zijn 
huidige vorm slechts de taak van tussenpersoon en 
kan geen uitvoerbare titel laten gelden. Deze dienst 
zou meer mogelijkheden moeten krijgen om effi ciënter 
te kunnen optreden.

— Geldboete

De spreekster meent dat politiestraffen alleen zou-
den mogen uitgewist worden indien de geldboete be-
taald werd.

— Nationaliteit

Het is essentieel dat nationaliteitsverwerving ook 
gekoppeld wordt aan integratie, voortaan zou een in-

pénitentiaire (celle-ci ne doit pas nécessairement pas-
ser par la construction de nouvelles prisons, mais peut 
aussi être obtenue par la rénovation) et l’extension des 
peines de travail.

— L’exécution des peines

L’exécution des peines est le maillon le plus faible de 
la justice et c’est à juste titre que ce problème est pris 
à bras le corps. Il est opté pour une solution durable, 
fondée sur une maîtrise des fl ux entrant et sortant.

Il est de notoriété publique que la détention préven-
tive pose un problème et celui-ci pourrait être résolu 
en partie en appliquant déjà la surveillance électroni-
que lors de la détention préventive. On ne peut que se 
réjouir du recrutement d’assistants de justice supplé-
mentaires pour assurer le suivi des mesures prises par 
les tribunaux de l’application des peines. L’intervenante 
n’en estime pas moins que le contrôle et le suivi des 
conditions par la police doivent être améliorés. La po-
lice doit être pilotée dans le cadre de ces missions et il 
ne suffi t pas de confi er cette tâche à un seul procureur 
général.

En ce qui concerne la délinquance juvénile, une 
concertation sera organisée avec les communautés. 
Quand le ministre prendra-t-il une initiative législative 
afi n d’adapter la loi à la suite de l’annulation de certains 
de ses articles par la Cour constitutionnelle ?

Quel est le point de vue du ministre à l’égard des 
infractions graves commises par des jeunes (de 16 à 
18 ans) ? Comment la société est-elle protégée contre 
les délinquants violents très jeunes ?

— Service des créances alimentaires

Sous sa forme actuelle, le Service des créances ali-
mentaires a uniquement une tâche d’intermédiaire et 
ne peut pas faire valoir de titre exécutoire. Ce service 
devrait avoir plus de possibilités, afi n de pouvoir agir 
plus effi cacement.

— Amende

L’intervenante estime que les peines de police ne 
devraient pouvoir être effacées que si l’amende a été 
payée.

— Nationalité

Il est essentiel que l’acquisition de la nationalité soit 
également associée à l’intégration. Désormais, une vo-
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lonté d’intégration serait également requise. Le minis-
tre pourrait-il expliciter la substance de ce terme ?

A.2.  Réponses du vice-premier ministre et minis-
tre de la Justice et des Réformes institutionnelles

M. Jo Vandeurzen, vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et des Réformes institutionnelles, rappelle 
que la justice est plus qu’une simple politique de ré-
pression. On ne peut s’y limiter. Il convenait toutefois de 
faire des choix pour la note de politique générale, sur 
base des grands problèmes actuels. Après avoir étudié 
de plus près les problèmes que rencontre actuellement 
l’exécution des peines, il était clair qu’il fallait intervenir 
et traiter ce problème dès maintenant. Cette constata-
tion peut d’ailleurs être faite dans de nombreux autres 
pays voisins.

Si la problématique de l’exécution des peines est 
prioritaire, ce n’est pas pour autant que les autres as-
pects de la justice sont négligés.

C’est ainsi que l’on travaillera cette année à l’exé-
cution de l’importante réforme du statut des membres 
des greffes et secrétariats de parquet et de leur per-
sonnel. De nombreuses nouvelles nominations sont à 
venir. Il s’agit là d’une mission de grande envergure qui 
demandera du travail en raison de sa complexité.

La problématique de l’informatisation de la justice 
reste également d’actualité. De nombreux greffes, 
parquets et magistrats réclament des instruments 
corrects, afi n de pouvoir travailler plus effi cacement. 
Le précédent projet était trop grand, trop ambitieux. Il 
conviendra cette fois de revenir à des proportions plus 
raisonnables, afi n d’en assurer l’effectivité et la mise 
en œuvre.

Il faut se défaire de l’idée que l’arriéré judiciaire ne 
peut être combattu que par la mise en place de nou-
velles procédures. Une évaluation pertinente de la si-
tuation actuelle est d’abord nécessaire. Il est important 
que les différents éléments récemment mis en place 
deviennent pleinement effectifs. Il y a de nombreux pro-
blèmes qui pourraient être résolus par une gestion plus 
effi cace. Un exemple intéressant est celui des tribunaux 
du travail qui sont devenus compétents pour la gestion 
collective des dettes, alors que le juge des saisies res-
tait compétent jusqu’au 1er septembre 2008. De nom-
breuses questions de compétence se sont posées à 
ce sujet au niveau de la période transitoire. Le premier 
réfl exe était de vouloir légiférer, alors qu’il a pourtant 
suffi t de régler le problème beaucoup plus simplement 
en concertation avec les acteurs concernés.

tegratiebereidheid vereist worden. Kan deze term in-
houdelijk nader toegelicht worden ?

A.2.  Antwoorden van de vice-eersteminister en 
minister van Justitie en Institutionele Hervormin-
gen

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en mi-
nister van Justitie en Institutionele Hervormingen, her-
innert eraan dat justitie niet louter te herleiden valt tot 
een repressief beleid. Justitie is meer dan dat. Toch 
moesten voor de beleidsnota keuzes worden gemaakt 
op grond van de grote actuele vraagstukken. Na een 
nader onderzoek van de moeilijkheden waarmee de 
strafuitvoering momenteel te kampen heeft, was het 
duidelijk dat onmiddellijk moest worden gehandeld en 
opgetreden. Die vaststelling kan trouwens in heel wat 
buurlanden worden gedaan.

Hoewel het vraagstuk van de strafuitvoering prioritair 
is, worden de andere justitiële aspecten daarom nog 
niet veronachtzaamd.

Zo zal dit jaar werk worden gemaakt van de belang-
rijke hervorming van het statuut van de leden en de 
personeelsleden van de griffi es en parketsecretariaten. 
Talrijke nieuwe benoemingen staan op stapel. Het gaat 
om een omvangrijke taak die gezien haar complexiteit 
heel wat werk zal vergen.

Ook het vraagstuk van de informatisering van het ge-
recht blijft actueel. Veel griffi es, parketten en magistra-
ten eisen behoorlijke instrumenten om doeltreffender te 
kunnen werken. Het vorige project was te omvangrijk, 
te ambitieus. Ditmaal zal men een en ander tot redelij-
ker proporties moeten terugbrengen om de doelmatig-
heid en de tenuitvoerlegging ervan te garanderen.

Men moet afstappen van de opvatting dat de gerech-
telijke achterstand alleen kan worden bestreden door 
de instelling van nieuwe procedures. Eerst is een re-
levante evaluatie van de huidige situatie noodzakelijk. 
Het is belangrijk dat de verschillende, onlangs opge-
zette deelprojecten volledig operationeel worden. Heel 
wat knelpunten zouden kunnen worden verholpen met 
een doeltreffender beheer. Een interessant voorbeeld 
is dat van de arbeidsrechtbanken, die bevoegd zijn ge-
worden voor de collectieve schuldenregeling, terwijl de 
beslagrechter tot 1 september 2008 bevoegd blijft. Er 
zijn tal van vragen gerezen omtrent de bevoegdheid tij-
dens de overgangsperiode. In een eerste refl ex wilde 
men wetgevend optreden, terwijl het nochtans volstond 
die moeilijkheid veel eenvoudiger op te lossen in over-
leg met de betrokkenen.
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Dans le même esprit, s’il est positif que le budget 
de la justice soit en augmentation, la gestion des coûts 
devra être améliorée, afi n d’en optimiser l’effi cacité.

En ce qui concerne le rôle du ministère public, l’on 
se contente généralement de dire qu’il est responsa-
ble pour l’exécution des peines. Comme l’a souligné 
M. Landuyt, il serait intéressant d’aborder le sujet de 
manière plus concrète et d’objectiver ce qui se passe. 
Il faudrait s’interroger sur la suite qui est donnée à cer-
taines peines, leur nombre, etc. 

Par ailleurs, il faut veiller, comme la fait remarquer 
M. Giet, à ce que les peines prononcées soient non 
seulement crédibles, mais également équilibrées, 
qu’elles aient une utilité. C’est dans cette optique que 
l’on va réfl échir en concertation avec le collège des pro-
cureurs généraux, à la mise en place de directives de 
réquisitions pour le ministère public. Si l’indépendance 
du juge doit être préservée, il est également important 
de s’interroger sur la fi nalité des peines prononcées.

Par rapport au problème de la capacité actuelle des 
prisons, s’il est bien entendu essentiel de promouvoir 
les peines alternatives, une extension de la capacité 
actuelle n’en reste pas moins nécessaire. Si les peines 
alternatives sont nécessaires, elles ne peuvent arriver 
à elles seules à compenser le manque de place dans 
les prisons. De plus, l’expérience récente des Pays-
Bas démontre désormais clairement qu’il n’y a pas 
nécessairement de corrélation entre la construction 
de nouvelles cellules et l’augmentation des peines de 
prison. Les nouvelles cellules qui ont été construites 
ont servi aux détenus en surnombre et n’ont pas causé 
un accroissement du nombre de détenus. Il serait par 
ailleurs irresponsable de ne pas résoudre ce problème, 
au risque d’empêcher les magistrats de faire correc-
tement leur travail. S’ils estiment une peine de prison 
appropriée, il faut qu’il puisse la prononcer en sachant 
qu’elle pourra être exécutée. Pour ce faire, une techni-
que de coopération claire devra être mise au point avec 
la Régie des Bâtiments, qui présente la même volonté 
politique en la matière.

Il conviendra également d’apporter une solution au 
problème de la perception des amendes pécuniaires. 
Trop d’acteurs sont impliqués dans la perception, ce 
qui nuit à l’effi cacité et l’uniformité. Une solution sera 
recherchée en collaboration avec le SPF Finances.

Hoewel het — tegen diezelfde achtergrond — posi-
tief is dat de begroting voor Justitie stijgt, zal het kos-
tenbeheer moeten worden verbeterd om de doeltref-
fendheid ervan te optimaliseren.

In verband met het openbaar ministerie wordt over 
het algemeen zonder meer gesteld dat het verantwoor-
delijk is voor de strafuitvoering. Zoals de heer Landuyt 
heeft onderstreept, ware het interessant dat onderwerp 
concreter te benaderen, en hetgeen zich afspeelt te ob-
jectiveren. Men zou zich moeten afvragen welk gevolg 
aan sommige straffen wordt gegeven, wat het desbe-
treffende aantal is enz.

Zoals de heer Giet heeft opgemerkt, moet er overi-
gens voor worden gezorgd dat niet alleen geloofwaar-
dige, maar ook evenwichtige en nuttige straffen wor-
den uitgesproken. Vanuit dat oogpunt bekeken zal er in 
overleg met het College van procureurs-generaal over 
worden nagedacht om ten behoeve van het openbaar 
ministerie richtlijnen inzake vorderingen uit te vaardi-
gen. Hoewel het van belang is dat de onafhankelijkheid 
van de rechter wordt gevrijwaard, is het ook belangrijk 
zich vragen te stellen over het doel van de uitgespro-
ken straffen.

In verband met het huidige capaciteitsprobleem van 
de gevangenissen, is het vanzelfsprekend van cruciaal 
belang dat vaker alternatieve straffen worden toege-
past; toch blijft een uitbreiding van de huidige capaciteit 
noodzakelijk. Alternatieve straffen zijn weliswaar nodig, 
maar kunnen op zich het plaatsgebrek in de gevange-
nissen niet compenseren. Bovendien toont de recente-
lijk in Nederland opgedane ervaring duidelijk aan dat 
niet noodzakelijkerwijs een correlatie bestaat tussen 
de bouw van nieuwe cellen en de verhoging van het 
aantal gevangenisstraffen. De nieuw opgetrokken cel-
len hebben gediend voor de overtallige gedetineerden, 
en hebben geen stijging van het aantal gedetineerden 
veroorzaakt. Het ware trouwens onverantwoord die 
moeilijkheid niet op te lossen, op het gevaar af dat het 
de magistraten zou worden verhinderd hun werk naar 
behoren te verrichten. Indien zij een gevangenisstraf 
passend achten, moeten zij die kunnen uitspreken in 
de wetenschap dat ze zal kunnen worden uitgevoerd. 
Daartoe zal een duidelijke samenwerkingstechniek 
moeten worden uitgewerkt met de Regie der Gebou-
wen, die in die aangelegenheid dezelfde politieke wil 
aan de dag legt.

Bovendien zal een oplossing moeten worden aan-
gereikt voor het vraagstuk van de wijze waarop de 
geldboeten worden geïnd. Al te veel actoren zijn bij de 
inning betrokken; dat schaadt de doeltreffendheid en 
de eenvormigheid. In samenwerking met de FOD Fi-
nanciën zal naar een oplossing worden gezocht.



78 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

Le Code pénal pour les matières sociales, qui était 
un projet du gouvernement précédent, est actuellement 
adapté à la réalité actuelle, mais sera bien entendu re-
déposé au Parlement.

Au niveau des victimes, il est clair que certaines 
choses peuvent encore être améliorées. Dans ce ca-
dre, la note prévoit par exemple que les victimes des 
condamnés jusqu’à 3 ans (et moins) et des internés, 
seront informés quant aux modalités d’exécution qui 
les concernent.

Le ministre invite le Parlement, s’il le souhaite, à ré-
fl échir de son côté à une solution pour limiter la déten-
tion préventive. Ainsi, la possibilité d’allonger le temps 
de garde à vue de 24 heures à 48 heures n’est qu’une 
proposition. On peut en discuter et réfl échir à d’autres 
solutions.

Concernant la politique en matière de stupéfi ants, 
certains évoquent la possibilité d’un nouveau plan 
national sur la drogue. Le ministre rappelle à ce sujet 
qu’au début des années 2000, le gouvernement a si-
gné un accord afi n de mettre en place un programme 
de coopération en matière de lutte contre la drogue. Le 
CD&V, qui était à l’époque dans l’opposition, avait éga-
lement soutenu ce projet, qui prévoyait la mise en place 
d’une cellule de politique drogue. Depuis, l’accord n’a 
toujours pas été mis en place. Il faut que cet accord soit 
applicable.

Un débat également important est celui des relations 
entre le pouvoir judiciaire et le monde politique. Sur ce 
point, les avis divergent, ce qui est compréhensible. 

On ne peut en aucun cas parler de relations hié-
rarchiques entre les pouvoirs judiciaire et exécutif. En 
aucun cas le ministre ne peut donner d’ordres aux ju-
ges. Une collaboration est toutefois nécessaire. Pour 
que les juges puissent rendre leur jugement en toute 
indépendance, il faut mettre le matériel nécessaire à 
leur disposition et leur donner les moyens de remplir 
leur fonction. Le système de la tour d’ivoire ne fonction-
ne pas. Il faut entamer un dialogue entre les différents 
acteurs pour réfl échir à une gestion, un fonctionnement 
plus effi cace. Pour ce faire, une mesure de la charge 
du travail du siège doit avoir lieu. Bien entendu, celui-
ci n’est pas structuré comme le parquet, mais cela ne 
peut empêcher un dialogue avec un certain nombre de 
magistrats qui le représenterait, sans porter atteinte au 
principe d’indépendance des juges.

Het « sociaal strafwetboek », een project van de vo-
rige regering, wordt thans bij de tijd gebracht, maar het 
zal uiteraard opnieuw bij het parlement worden inge-
diend.

Aangaande de slachtoffers is het duidelijk dat een 
en ander nog kan worden verbeterd. In dat verband 
wordt in de beleidsnota aangegeven dat de slachtoffers 
van geïnterneerden en van daders die werden veroor-
deeld tot een gevangenisstraf van maximaal 3 jaar, zul-
len worden geïnformeerd over de hen aanbelangende 
nadere aspecten van de strafuitvoering.

De minister verzoekt ook het parlement, als het dat 
wenst, na te denken over een oplossing om het voorar-
rest te beperken. Zo is de mogelijkheid om de politie-
detentie te verlengen van 24 naar 48 uur louter een 
voorstel; dat kan worden besproken en er kan ook over 
andere oplossingen worden nagedacht.

Wat het drugsbeleid betreft, maken sommigen ge-
wag van de mogelijkheid van een nieuw nationaal 
drugsplan. De minister herinnert eraan dat de regering 
in het begin van dit decennium een akkoord heeft on-
dertekend met het oog op de totstandkoming van een 
samenwerkingsprogramma inzake drugsbestrijding. 
Ook CD&V (die toen in de oppositie zat) heeft dat pro-
ject gesteund, dat voorzag in de oprichting van een cel 
drugsbeleid. Dat akkoord heeft sindsdien nog geen uit-
voering gekregen. Het moet toepasbaar blijven.

Een ander belangrijk debat is dat van de betrekkin-
gen tussen de rechterlijke macht en de politieke wereld. 
Terzake lopen de standpunten uiteen, en dat is begrij-
pelijk.

Er kan in geen geval sprake zijn van een hiërarchi-
sche band tussen de rechterlijke macht en de uitvoe-
rende macht. De minister kan dus in geen geval in-
structies geven aan de rechters. Een samenwerking is 
echter noodzakelijk. Opdat de rechters hun vonnissen 
in volledige onafhankelijkheid kunnen vellen, moet hun 
het nodige materieel ter beschikking worden gesteld en 
moet men ze de middelen geven om hun ambt te ver-
vullen. Het systeem van de « ivoren toren » werkt niet. 
Er moet een dialoog worden aangevat met de verschil-
lende actoren om na te denken over een doeltreffender 
beheer en een doeltreffender werking. Daartoe dient 
de werklast van de zetel te worden gemeten. De zetel 
is uiteraard niet gestructureerd zoals het parket, maar 
dat mag een dialoog met een aantal magistraten die 
hem vertegenwoordigen niet in de weg staan, zonder 
dat zulks afbreuk doet aan het beginsel van de onaf-
hankelijkheid van de rechters.
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Différentes réformes seront également nécessaires 
afi n de prendre en compte l’internationalisation de la 
justice. L’entrée en vigueur du Traité de Lisbonne aura 
de larges conséquences en matière de justice, qu’il ne 
faut pas sous-estimer. Le fonctionnement du SPF devra 
être adapté en conséquence, mais également les rela-
tions avec le Parlement, en ce sens que de nombreu-
ses décisions pourront être prises au niveau européen 
et qu’un contrôle s’avérera nécessaire. Un débat sur 
la régionalisation de la justice devra également avoir 
lieu.

Par rapport aux fraudes fi scales, le traitement des 
dossiers fi nanciers par le parquet de Bruxelles pose 
problème et crée un sentiment d’impunité. Si l’on ne 
peut réparer le passé, le ministre travaille actuellement 
avec le parquet de Bruxelles à des solutions, qui de-
vraient être effectives à moyen terme.

Le ministre aborde ensuite un certain nombre de 
questions ponctuelles :

— La position juridique des détenus ne pourra pas 
être modifi ée si les infrastructures pénitentiaires ne 
sont pas adaptées.

— Le projet de loi relatif aux méthodes spéciales de 
renseignement devra être discuté au Sénat. Le débat 
demandé autour de la Sûreté de l’État démontre que 
cette loi est absolument nécessaire.

En ce qui concerne plus particulièrement la gestion 
des données, au fur et à mesure que les nouvelles 
techniques permettront à la police et au parquet d’ob-
tenir plus de renseignements et qu’en parallèle, la loi 
relative aux méthodes spéciales de renseignement ac-
corde plus de marge de manœuvre aux services de 
renseignement, la question de savoir ce qu’il sera fait 
de toutes ces informations deviendra de plus en plus 
pertinente. Il s’agit d’un problème délicat, car il tou-
che à la vie privée des gens, mais est également lié 
à l’obligation impérative pour toute autorité constituée, 
tout fonctionnaire ou offi cier public de dénoncer tout 
crime ou délit dont il aurait connaissance (article 29 du 
Code d’instruction criminelle). Le problème est ici de 
savoir comment les services concernés traiteront ces 
données. Il faut que l’on donne des directives claires 
à ce sujet.

— Il a été décidé au cours de la précédente légis-
lature de transférer la surveillance électronique de l’ad-
ministration pénitentiaire aux maisons de justice. Ce 
transfert a toutefois posé problème au niveau des pos-
sibilités de réactions des maisons de justice en cas de 

De internationalisering van het gerecht vereist even-
eens diverse hervormingen. De inwerkingtreding van 
het Verdrag van Lissabon zal voor het gerecht verstrek-
kende gevolgen hebben, die niet mogen worden onder-
schat. De werking van de FOD zal dienovereenkomstig 
moeten worden aangepast. Dat geldt ook voor de be-
trekkingen met het parlement, want tal van beslissingen 
kunnen dan op Europees niveau worden genomen en 
een controle zal nodig blijken. Ook de regionalisering 
van het gerecht behoeft een debat.

Inzake fi scale fraude doet de behandeling van de 
fi nanciële dossiers door het parket van Brussel een 
probleem rijzen; het zorgt voor een gevoel van straffe-
loosheid. De fouten uit het verleden kunnen weliswaar 
niet worden rechtgezet, maar de minister werkt thans 
samen met het parket van Brussel oplossingen uit die 
op middellange termijn tot resultaten zouden moeten 
leiden.

Vervolgens snijdt de minister een aantal meer ge-
richte kwesties aan :

— De rechtspositie van de gevangenen zal niet 
kunnen worden gewijzigd als de penitentiaire infra-
structuren niet aangepast zijn.

— Het wetsontwerp betreffende de bijzondere in-
lichtingenmethodes moet worden besproken in de Se-
naat. Het gevraagde debat over de Veiligheid van de 
Staat toont aan dat die wet absoluut noodzakelijk is.

Wat meer bepaald het beheer van de gegevens be-
treft, wordt de vraag wat met al die inlichtingen gebeurt 
relevanter naarmate de nieuwe technieken de politie 
en het parket de mogelijkheid bieden meer inlichtingen 
te verkrijgen; parallel daarmee zal de wet betreffende 
de bijzondere inlichtingenmethodes meer bewegings-
vrijheid geven aan de inlichtingendiensten. Dat is een 
kiese zaak, want een en ander houdt verband met het 
privéleven van de mensen, maar ook met de absolute 
verplichting voor ieder gestelde overheid of voor ieder 
openbaar offi cier of ambtenaar bericht te geven van ie-
dere misdaad of ieder wanbedrijf waarvan hij kennis 
heeft (artikel 29 van het Wetboek van strafvordering). 
Het probleem is te weten hoe de betrokken diensten 
die gegevens zullen verwerken. Daarover moeten dui-
delijke richtlijnen worden gegeven.

— Tijdens de vorige regeerperiode werd beslist het 
elektronisch toezicht over te hevelen van de dienst ge-
vangeniswezen naar de justitiehuizen. Door die over-
heveling ontstaan echter moeilijkheden aangaande de 
reactiemogelijkheden van de justitiehuizen in geval er 
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problème. Il convient donc de prévoir un certain nom-
bre d’instruments complémentaires.

— Le réseau d’expertise médiation pénale du Col-
lège des procureurs généraux est composé de per-
sonnes actives sur le terrain qui se réunissent pour 
partager leur expérience. En matière de médiation, ce 
partage d’expertise est très intéressant et peut appor-
ter beaucoup.

— Pour les services des cultes, le rapport rédigé 
au cours de la précédente législature par le groupe des 
sages sera bien entendu utilisé par le nouveau groupe 
de travail, qui est lui constitué au niveau du Kern.

— Quant à l’exécutif des musulmans, l’arrêté royal 
pour désigner défi nitivement les membres élus par l’as-
semblée générale est prêt et un projet est en cours de 
rédaction afi n de légitimer les nouveaux moyens. Pour 
le reste, une discussion devra avoir lieu avec le nouvel 
exécutif pour voir comment l’on va s’organiser.

— Un débat devra également avoir lieu autour de 
la délinquance juvénile. Il faudra d’abord réfl échir aux 
solutions pour optimaliser le fonctionnement des dispo-
sitions en vigueur et ensuite seulement envisager une 
éventuelle réforme.

B.  DEUXIÈME DISCUSSION

B.1.  Observations et questions des membres

M. Bart Laeremans (Vlaams Belang) déplore que la 
presse ait eu la primeur de la note de politique géné-
rale du ministre. C’est un fait sans précédent et il témoi-
gne d’un manque de respect à l’égard du Parlement. 
En outre, le document parlementaire a été imprimé et 
diffusé très tardivement.

Ces derniers mois ont été marqués par plusieurs 
dossiers retentissants, comme le dossier Belliraj ou 
le dossier Kitty Van Nieuwenhuysen, qui ont une nou-
velle fois mis douloureusement en évidence l’échec de 
la justice. La justice agit avec trop de lenteur ou n’agit 
pas, sauf lorsqu’il s’agit d’assigner l’ancien président 
du Vlaams Belang pour un article publié il y a trois ans. 
Dans ce type d’affaires, il est subitement possible de 
réagir rapidement !

problemen rijzen. Er moet dus voor bijkomende instru-
menten worden gezorgd.

— Het Expertisenetwerk « bemiddeling in strafza-
ken » bij het College van procureurs-generaal bestaat 
uit mensen die actief zijn in het veld en die bijeenko-
men om hun ervaringen uit te wisselen. Die uitwisse-
ling van expertise is uitermate interessant en kan heel 
verrijkend zijn inzake bemiddeling.

— Voor de dienst « erediensten » zal de nieuwe 
werkgroep, die op het niveau van het kernkabinet wordt 
samengesteld, uiteraard gebruik maken van het rap-
port dat tijdens de vorige regeerperiode werd opge-
steld door de groep van wijzen.

— Wat het « Executief van de moslims van België » 
betreft, is het koninklijk besluit tot defi nitieve aanwijzing 
van de door de algemene vergadering verkozen leden 
klaar; er wordt gewerkt aan de redactie van een ont-
werp om de nieuwe middelen te legitimeren. Voor het 
overige moet met die nieuwe executieve overleg over 
de organisatie van een en ander plaatshebben.

— Ook inzake jeugddelinquentie moet er een debat 
komen. Er moet eerst worden nagedacht over oplos-
singen om de werking van de vigerende bepalingen te 
verbeteren, en pas daarna kan een eventuele hervor-
ming worden overwogen.

B.  TWEEDE BESPREKING

B.1.  Bemerkingen en vragen van de leden

De heer Bart Laeremans (Vlaams Belang) betreurt 
dat de pers de primeur gekregen heeft van de beleids-
nota van de minister. Dat is voorheen nooit gebeurd 
en geeft blijk van weinig respect voor het Parlement. 
Bovendien werd het parlementair stuk ook zeer laat ge-
drukt en verspreid.

De laatste maanden waren er een paar ophefma-
kende dossiers, zoals het dossier Belliraj of Kitty Van 
Nieuwenhuysen, waarbij het falen van Justitie nog-
maals pijnlijk tot uiting kwam. Justitie treedt veel te 
traag of niet op tenzij het gaat om de dagvaarding van 
de voormalige voorzitter van het Vlaams Belang voor 
een artikel dat drie jaar geleden gepubliceerd werd. In 
dat soort zaken kan er plots wel snel gereageerd wor-
den !
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— Défédéralisation

Dans la note de politique générale, il n’est plus ques-
tion de la scission de l’arrondissement judiciaire de 
Bruxelles-Hal-Vilvorde.

Celle-ci est-elle encore en préparation ? Le CD&V y 
était initialement favorable, mais n’en parle plus à pré-
sent.

L’Institut de formation judiciaire reste, lui aussi, un 
bastion unitaire.

— Politique pénale

Le ministre a beau annoncer dans les journaux une 
politique énergique, il n’en est guère question en pra-
tique. Il est opté pour des peines alternatives et les 
jeunes auteurs de faits graves sont placés dans une 
institution, dans laquelle ils ne séjourneront que très 
brièvement. C’est une solution tout à fait erronée : ils 
doivent être punis de manière sévère et exemplaire, 
afi n de créer un effet de dissuasion.

Une extension de la capacité d’accueil fédérale pour 
les jeunes ne changera d’ailleurs pas grand chose à 
la situation car ces institutions accueilleront avant tout 
des jeunes gens majeurs ayant subi une première 
condamnation. 

L’exécution des courtes peines (jusqu’à trois ans) ne 
fait provisoirement plus l’objet d’un suivi par les tribu-
naux de l’exécution des peines. Ce ne sera possible 
qu’en 2013.

Les juges pénaux sont d’ailleurs très déçus du fait 
que les courtes peines ne soient pas exécutées.

Le ministre part du principe qu’une peine d’empri-
sonnement constitue le remède ultime. C’est en par-
tie vrai, mais d’autre part les juges fi xent les peines et 
le ministre doit assurer leur exécution. Initialement, le 
chiffre de 1.500 nouvelles cellules avait été avancé. Ce 
chiffre n’apparaît plus dans la note de politique géné-
rale et serait en outre très insuffi sant. Dès lors que les 
pouvoirs publics ont très peu investi dans une exten-
sion de la capacité pénitentiaire ces dernières années, 
il faudrait au moins 3000 cellules supplémentaires.

Qui plus est, les cellules supplémentaires seront 
avant tout attribuées aux détenus qui sont déjà incar-
cérés afi n de leur offrir plus de confort. Une cellule ne 
serait par exemple plus occupée par trois détenus mais 
de préférence par un seul détenu.

— Defederalisering

In de beleidsnota is geen sprake meer van de split-
sing van het gerechtelijk arrondissement Brussel-Hal-
le-Vilvoorde.

Wordt dit nog voorbereid ? CD&V was daar eertijds 
voorstander van maar spreekt er nu niet meer over.

Ook het Instituut voor gerechtelijke opleiding blijft 
een unitair bastion.

— Strafrechtelijk beleid

De minister kondigt in kranteninterviews wel een lik-
op-stuk beleid aan maar in de praktijk is daar nauwelijks 
iets van te merken. Er wordt geopteerd voor alternatie-
ve straffen, jonge daders van ernstige feiten worden in 
een instelling geplaatst waar ze maar zeer kort zullen 
verblijven. Dat is volledig verkeerd : zij moeten op een 
strenge en voorbeeldige manier gestraft worden zodat 
er een afschrikwekkend effect van uitgaat.

Een uitbreiding van de federale opvangcapaciteit 
voor jongeren zal trouwens niet veel bijbrengen want 
die instellingen zullen vooral jonge meerderjarige fi rst 
offenders opnemen.

De strafuitvoering van korte straffen (tot drie jaar) 
wordt voorlopig niet door de strafuitvoeringsrechtban-
ken opgevolgd, dat zal pas in 2013 mogelijk zijn.

De strafrechters zijn overigens zeer gefrustreerd 
over het feit dat korte straffen niet uitgevoerd worden.

De minister gaat ervan uit dat een gevangenisstraf 
een ultimum remedium is. Dat klopt ten dele, maar an-
derzijds is het ook zo dat de rechters de straffen bepa-
len en dat de minister moet instaan voor de uitvoering 
ervan. Oorspronkelijk werd het cijfer van 1.500 bijko-
mende cellen vooropgesteld. Dat cijfer komt niet meer 
voor in de beleidsnota en bovendien zou dit ruim onvol-
doende zijn. Aangezien er de laatste jaren nauwelijks 
in bijkomende celcapaciteit geïnvesteerd werd, zouden 
er minstens 3.000 cellen moeten bijkomen.

Bovendien zullen de bijkomende cellen vooral ge-
bruikt worden om de gevangenen die al opgesloten zijn 
meer comfort te geven, dus niet meer drie gevangenen 
per cel maar bij voorkeur een gevangene per cel.
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Où seront construites les cellules supplémentaires ? 
Où se situent les nouveaux sites ?

Au cours de la précédente législature, il était claire-
ment apparu que la surveillance électronique devrait 
être gérée par le Centre national de surveillance élec-
tronique mais le ministre n’a pas donné suite à cet avis. 
Ce sont les assistants de justice qui se chargent du 
suivi. M. Laeremans estime qu’ils ne disposent pas de 
suffi samment de personnel à cet effet.

À l’heure actuelle, il n’y a certainement pas trop de 
personnes en détention préventive. Il y a certes une 
disproportion par rapport au nombre de personnes qui 
purgent une peine d’emprisonnement, et ce, par suite 
de la politique laxiste en matière de libération.

Même les multirécidivistes ne purgent pas leur peine 
et sont remis en liberté ! De plus, la mesure qui est pro-
posée pour rendre une partie de la peine incompres-
sible ne changera pas grand chose puisque dans la 
pratique, elle ne pourra être appliquée qu’à un nombre 
très limité de condamnés.

L’intervenant pose les questions suivantes au minis-
tre :

— L’éloignement de prisonniers vers leur pays 
d’origine ne concerne qu’un très petit nombre de déte-
nus. Prendra-t-on des mesures pour qu’un plus grand 
nombre de personnes soient prises en compte ? Les 
critères seront-ils modifi és ? Qu’en est-il des accords 
pris à ce sujet avec les pays d’origine ? Est-il exact que 
les transferts de détenus ont cessé depuis la moitié de 
l’année dernière ?

— À propos des annonces concernant la nouvelle 
procédure de comparution immédiate, M. Laeremans 
souhaite savoir si le traitement en chambre du conseil 
ne risque pas de poser des problèmes juridiques. Il 
s’interroge également sur l’évaluation de la comparu-
tion immédiate instaurée en 1994 et de la procédure 
accélérée instaurée en 2000. Le système semble bien 
fonctionner en France. Le gouvernement gagnerait à 
s’en inspirer.

— Y a-t-il un plan pluriannuel pour les prisons ?

— La politique des drogues n’est guère modifi ée. 
La politique de tolérance — inchangée en pratique 
après l’annulation de certains articles de la nouvelle loi 
sur les drogues — est poursuivie.

Le ministre fait observer que la procédure d’annu-
lation devant la Cour constitutionnelle résulte précisé-

Waar zullen de bijkomende cellen komen ? Waar zijn 
de nieuwe sites ?

Tijdens de vorige legislatuur werd duidelijk dat het 
elektronisch toezicht zou moeten beheerd worden door 
het Nationaal Centrum voor Elektronisch Toezicht maar 
de minister volgt dit advies niet op. De opvolging wordt 
toevertrouwd aan justitieassistenten. De heer Lae-
remans gelooft niet dat zij daar voldoende personeel 
kunnen voor inzetten.

Op dit ogenblik zijn er zeker niet teveel personen in 
voorlopige hechtenis. Wel is er een wanverhouding met 
het aantal personen dat een vrijheidsstraf uitzit en dit 
omwille van het lakse vrijlatingbeleid.

Zelfs multirecidivisten zitten hun straf niet uit en 
worden terug de straat op gestuurd ! Bovendien is de 
maatregel die voorgesteld wordt om een gedeelte van 
de straf onsamendrukbaar te maken nauwelijks een 
oplossing. In de praktijk kan deze maatregel slecht op 
een heel klein aantal veroordeelden worden toegepast 
zodat het weinig zal uithalen.

De spreker stelt volgende vragen aan de minister :

— De uitzetting van gevangenen naar het land van 
herkomst betreft maar een hele kleine groep gedeti-
neerden. Komen er maatregelen om meer personen 
in aanmerking te nemen ? Worden de criteria gewij-
zigd ? Hoever staat het met de akkoorden hierover met 
de herkomstlanden ? Klopt het dat de overbrengingen 
sinds midden vorig jaar stilgevallen zijn ?

— Met betrekking tot de aankondigingen over de 
nieuwe snelrechtprocedure wenst de heer Laeremans 
te vernemen of de behandeling in raadkamer juridisch 
geen problemen kan stellen. Hij wenst ook te verne-
men hoe de evaluatie gebeurt van het snelrecht dat in 
1994 werd ingevoerd en de versnelde procedure die in 
2000 werd uitgewerkt. In Frankrijk schijnt het systeem 
wel goed te werken, de regering zou zich daar beter op 
inspireren.

— Is er een meerjarenplan gevangenissen ?

— Aan het drugsbeleid wordt weinig gewijzigd. Het 
gedoogbeleid, dat in de praktijk blijven bestaan is na de 
nietigverklaring van sommige artikelen van de nieuwe 
drugswet, gaat voort.

De minister merkt op dat de procedure tot vernieti-
ging voor het Grondwettelijk Hof juist het gevolg is van 
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ment des critiques formulées à juste titre par son grou-
pe, en son temps, lorsque la loi sur les drogues a été 
débattue au Parlement.

M. Bart Laeremans (Vlaams Belang) maintient que 
rien n’a changé en pratique.

— La législation sur la nationalité sera modifi ée 
mais l’instauration du critère de la « volonté d’intégra-
tion » est insuffi sante. Ce critère est vide de sens.

— Le blocage des GSM à la prison d’Anvers devait 
coûter 250 000 euros. Cette opération a été reportée à 
l’automne 2007 mais n’a pas été réalisée. Y a-t-il une 
explication ?

— La construction du nouvel établissement à Ter-
monde a été reportée à 2009. Pourquoi ? Le disponible 
budgétaire s’élève a près de 20 millions d’euros (19,6). 
Qu’attend-on pour avancer cette construction ?

— Plus aucun crédit n’a été prévu pour des travaux 
à la prison de Namur. Ces travaux étaient initialement 
prévus pour 2009 mais ont été avancés à 2006. On 
constate aujourd’hui que, dans l’attente d’une décision 
du Conseil des ministres, aucun crédit n’a été inscrit. 
Qu’est-ce que cela signifi e ?

— Pourquoi ne construit-on pas l’établissement 
francophone destiné aux délinquants primaires à Flo-
rennes ? Un montant de 1,2 million d’euros était déjà 
disponible en 2006 ! Qu’attend-on pour agrandir Ever-
berg ?

— Deux établissements doivent accueillir 126 dé-
linquants primaires chacun. Qu’en est-il de la capacité 
actuelle d’Everberg ? Sera-t-elle portée à 50 places 
pour les jeunes fl amands et donc à 75 places pour les 
majeurs, ou le rapport sera-t-il de 100 pour 25 ? Et en 
Wallonie ?

— Le ministre annonce dans la justifi cation (p. 1098) 
que la Régie des bâtiments estime que les projets sui-
vants pourront être réalisés en PPP :

– deux établissements pour internés,

– prison de Termonde,

– prison de Namur,

– centre pour jeunes délinquants en Wallonie,

– nouvelles prisons à Bruxelles et en Flandre.

de gefundeerde kritiek die zijn fractie indertijd gegeven 
heeft toen de drugswet in het Parlement ter sprake 
kwam.

De heer Bart Laeremans (Vlaams Belang ) blijft erbij 
dat de praktijk niet gewijzigd is.

— De nationaliteitswetgeving zal aangepast worden 
maar de invoering van het criterium van « integratiebe-
reidheid » is onvoldoende. Het gaat om een criterium 
dat niets inhoudt.

— De GSM-blokkering in de gevangenis van Ant-
werpen zou 250.000 euro kosten, die operatie was 
verschoven naar het najaar van 2007, maar werd niet 
gerealiseerd. Is er een verklaring ?

— De nieuwbouw in Dendermonde wordt uitgesteld 
tot 2009. Wat is de reden daarvan ? Er blijft een budget 
beschikbaar van bijna 20 miljoen euro (19,6). Waarop 
wacht men om dit te vervroegen ?

— Er zijn geen kredieten meer ingeschreven voor 
de werken aan de gevangenis van Namen. Oorspron-
kelijk waren die werken gepland voor 2009 maar in 
2006 werden ze vooruitgeschoven. Nu is er, in afwach-
ting van een beslissing van de ministerraad geen kre-
diet ingeschreven. Wat is de bedoeling ?

— Waarom wordt geen werk gemaakt van de 
Franstalige instelling voor primaire delinquenten te 
Florennes ? Een bedrag van 1,2 miljoen euro was al 
beschikbaar in 2006 ! Waarop wordt gewacht voor de 
uitbreiding van Everberg ?

— Het is de bedoeling dat twee instellingen elk 
126 fi rst offenders zouden opnemen. Wat met de hui-
dige functie van Everberg ? Wordt die uitgebreid tot 
50 plaatsen voor Vlaamse jongeren en dus 75 meer-
derjarigen, of wordt het 100-25 ? En in Wallonië ?

— De minister kondigt in de verantwoording 
(blz. 1098) aan dat volgens de Regie der gebouwen 
volgende projecten via PPS gerealiseerd kunnen wor-
den :

– de twee instellingen voor geïnterneerden;

– de gevangenis van Dendermonde;

– de gevangenis van Namen;

– de jeugdinrichting in Wallonië;

– nieuwe gevangenissen in Brussel en Vlaanderen.
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Quels projets va-t-on réellement réaliser ? Quels se-
ront les lieux supplémentaires à Bruxelles et en Région 
fl amande ?

Comment le ministre réagit-il aux critiques de la Cour 
des comptes concernant le manque de marge budgé-
taire pour de nouvelles constructions en 2008 ?

Quelques questions ponctuelles :

— La rémunération et la rétribution des membres 
des organes de politique sont réduites de moitié: elles 
passent de 3.031.000 euros à 1.551.000 euros. Même 
remarque en ce qui concerne les experts (de 891 à 
231) : sur quels postes des économies sont-elles réali-
sées ?

— Dans les organes de gestion, il y a une très forte 
augmentation des dépenses d’informatique. Sait-on 
dès à présent quels investissements importants seront 
réalisés ?

— Dans les services centraux, les dépenses de 
personnel augmentent de plus d’un quart, (+ 8 millions 
d’euros). Pourrait-on apporter des explications à cet 
égard ? 

— Il y a une forte diminution en ce qui concerne 
le paiement de dommages-intérêts (de 4.078 à 1.269). 
Néanmoins, il est affi rmé qu’il a été tenu compte des 
dossiers importants qui seront tranchés en 2008.

— Le budget afférent à la représentation du dé-
partement est doublé et passe à 570.000.000 euros, 
notamment pour les campagnes d’information à desti-
nation du grand public. Qu’est-ce que cela implique ?

— Les coûts salariaux afférents aux établissements 
pénitentiaires augmentent de 20 millions d’euros. Il res-
sort de l’aperçu fi gurant dans la justifi cation que cela 
porte sur 514 nouveaux recrutements, mais on ignore 
si les 626 nouveaux gardiens sont compris en partie 
dans ce chiffre. À partir de quel moment sont-ils enga-
gés ?

— La surveillance électronique est enlevée à la di-
rection des établissements pénitentiaires. Que subsis-
te-t-il du CNSE ? Est-il complètement incorporé dans 
les maisons de justice ?

— En ce qui concerne l’expertise médicale et les 
soins de santé, il y a une forte augmentation, à savoir 
un triplement en trois ans (de 4.000.000 euros en 2006 
à près de 12.000.000 euros en 2009). Il s’agit en 2008 
de 157 nouveaux emplois. Pourrait-on apporter des 

Wat zal daarvan daadwerkelijk gerealiseerd wor-
den ? Over welke bijkomende locaties gaat het in Brus-
sel en in het Vlaams Gewest ?

Wat antwoordt de minister op de kritiek van het Re-
kenhof in verband met het gebrek aan budgetruimte 
voor nieuwbouw in 2008 ?

Enkele punctuele vragen :

— De bezoldiging en de vergoeding van de le-
den van de beleidsorganen wordt gehalveerd : van 
3.031 Keur naar 1.551 Keur. Zelfde opmerking voor 
wat de experten betreft (891 naar 231) : waarop wordt 
bespaard ?

— Bij de beheersorganen is er een zeer sterke stij-
ging van de uitgaven voor informatica. Is er nu reeds ge-
weten welke grote investeringen er moeten komen ?

— Bij de centrale diensten stijgen de personeelsuit-
gaven met meer dan een kwart, (+ 8 miljoen euro). Kan 
dit toegelicht worden ?

— Er is een sterke daling inzake de uitbetaling van 
schadevergoedingen (van 4.078 naar 1.269). Nochtans 
wordt gesteld dat rekening werd gehouden met de be-
langrijke dossiers die in 2008 zullen uitgesproken wor-
den.

— Het budget voor de vertegenwoordiging van het 
departement wordt verdubbeld tot 570.000 Keur, onder 
meer voor informatiecampagnes voor het grote publiek. 
Wat houdt dit in ?

— De loonkosten voor de penitentiaire inrichtingen 
stijgen met 20 miljoen euro. Uit het overzicht in de ver-
antwoording blijkt dat dit slaat op 514 nieuwe aanwer-
vingen, maar het is onduidelijk of de 626 nieuwe cipiers 
daar reeds voor een gedeelte in vervat zitten. Vanaf 
wanneer worden zij in dienst genomen ?

— Het elektronisch toezicht wordt weggenomen bij 
het directoraat strafi nrichtingen. Wat blijft er over van 
het NCET ? Wordt dit helemaal ondergebracht bij de 
justitiehuizen ?

— Bij de medische expertise en gezondheidszor-
gen is er een zeer belangrijke verhoging, met name 
een verdrievoudiging op drie jaar tijd (van 4.000 Keur in 
2006 naar bijna 12.000 Keur in 2009). Het gaat in 2008 
om 157 nieuwe betrekkingen. Kan dit toegelicht wor-
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précisions à cet égard ? Combien d’emplois sont pré-
vus en 2009 ?

— Le budget afférent aux soins médicaux double 
(il passe de 4.800.000 euros à 9.800.000 euros), mais 
la raison principale est le dépassement des envelop-
pes INAMI en 2006 et 2007 pour plus de 3,5 millions 
d’euros. Pourquoi ce défi cit important n’est-il découvert 
que maintenant ?

— En ce qui concerne la délinquance juvénile, on 
ne note pas d’augmentation des frais de fonctionne-
ment : ceux-ci restent inchangés jusqu’en 2011. Quel 
est le calendrier pour l’extension du centre d’Ever-
berg ? Quand cette institution deviendra-t-elle totale-
ment néerlandophone ? Quels sont les accords avec 
les communautés ?

— Les frais de personnel du corps de sécurité ont 
quasiment doublé en 1 an. Dans la justifi cation, il est 
renvoyé au compte de trésorerie et au recrutement de 
25 assistants de sécurité adjoints (sur un effectif total 
de 390 personnes fi n 2008). Cette justifi cation paraît 
insuffi sante.

— Les frais de fonctionnement des maisons de jus-
tice augmentent à peine. Veut-on révolutionner la sur-
veillance de détenus portant un bracelet électronique ? 
Combien de détenus entend-on placer sous surveillan-
ce électronique ?

— À la page 64 de la note justifi cative, on peut lire 
que les dépenses pour la Sûreté de l’État atteindront 
22.845.000 euros, ce chiffre est même inférieur à l’an 
dernier (23.327.000 euros). A-t-on bloqué les recrute-
ments ?

— En ce qui concerne les juridictions ordinaires, on 
n’a pas prévu de dépenses en vue de mesurer la char-
ge de travail. Qu’advient-il des études menées en la 
matière ? Quand procédera-t-on au siège à la mesure 
effective de la charge de travail ? En quoi consiste la 
mission de la Commission de Modernisation de l’Ordre 
judiciaire ?

— En matière criminelle, on s’attend à une aug-
mentation limitée des frais de justice pour les examens 
psychiatriques (3.394.000 euros). Est-ce une augmen-
tation ?

— La valeur d’un point en matière d’assistance ju-
diciaire reste fi xée à 24,2, tout comme en 2006 ? Tous 
les salaires augmentent. Pourquoi n’y a-t-il pas d’in-
dexation ?

den ? Hoeveel betrekkingen worden in 2009 in uitzicht 
gesteld ?

— Het budget voor de medische kosten verdubbelt 
(van 4.800 Keur naar 9.800 Keur), maar de belangrijk-
ste reden is de overschrijding van de RIZIV-enveloppen 
in 2006 en 2007 voor meer dan 3,5 miljoen euro. Waar-
om werd dit grote tekort nu pas ontdekt ?

— Inzake jeugddelinquentie is er geen stijging van 
de werkingskosten : zij blijven tot 2011 ongewijzigd. 
Wat is de timing voor de uitbreiding van Everberg ? 
Wanneer wordt deze instelling volledig Nederlandsta-
lig ? Wat zijn de afspraken met de gemeenschappen ?

— De personeelskosten voor het veiligheidskorps 
worden op 1 jaar tijd quasi verdubbeld. In de verant-
woording wordt verwezen naar de thesaurierekening 
en naar de aanwerving van 25 adjunct veiligheidsas-
sistenten (op een totaal van 390 personeelsleden eind 
2008). Die verantwoording lijkt onvoldoende.

— De werkingskosten van de Justitiehuizen ver-
hogen nauwelijks. Wil men daarmee een omwenteling 
teweegbrengen in de bewaking van enkelbandgedeti-
neerden ? Naar hoeveel enkelbandgedetineerden wil 
men gaan ?

— Op blz. 64 van de verantwoordingsnota kan men 
lezen dat de uitgaven voor de Staatsveiligheid in 2008 
22.845 Keur zullen bedragen, dat is zelfs lager dan vo-
rig jaar (23.327 Keur). Is er een wervingsstop ?

— Bij de gewone rechtsmachten worden geen uit-
gaven gepland met het oog op de werklastmeting. Wat 
gebeurt er met de studies die in dit verband gemaakt 
werden ? Wanneer zal men bij de zetel tot de daad-
werkelijke werklastmeting kunnen overgaan ? Waaruit 
bestaat de opdracht aan de Commissie voor de Moder-
nisering van de rechterlijke orde ?

— In criminele zaken wordt gerekend op een be-
perkte stijging van de gerechtskosten voor psychiatri-
sche onderzoeken (3.394 Keur). Is dat een toename ?

— De waarde van een punt bij de gerechtelijk bij-
stand blijft 24,2, net zoals in 2006 ? Alle salarissen ver-
hogen. Waarom is er geen indexatie ?



86 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

— Het budget voor de fi nanciering van de oudersta-
ges in de jeugdbescherming is op een jaar tijd verdub-
beld. Kan dit worden toegelicht ?

— De erkenning van het boeddhisme gebeurt op 
basis van een zeer merkwaardige defi nitie. Gaat het 
hier nog over een religie ?

— Het bedrag dat ingeschreven werd voor de com-
missie Hulp aan Slachtoffers van opzettelijke geweld-
daden kent slechts een beperkte stijging. Nochtans 
werd de bevoegdheid van de commissie uitgebreid en 
de procedure versoepelt. Waarom is deze stijging dan 
zo beperkt gehouden, zeker vergeleken met het hogere 
bedrag dat in 2006 gerealiseerd werd ?

— Bij de commissie voor de Kansspelen verdubbe-
len de bezoldigingen vergeleken met 2009 en is er een 
personeelsuitbreiding met 14 personen. Is het werkvo-
lume dermate gestegen ? Een uitbreiding van het per-
soneelsbestand van 24 naar 38 kan geen verdubbeling 
van de uitgaven verantwoorden.

— Ook bij de Dienst voor strafrechtelijk beleid 
groeien de personeelsuitgaven voor vast en stage-
doend personeel met 50 % terwijl de werkingskosten 
dalen. De verantwoording zegt daar niets over. Kan dit 
worden toegelicht ?

— En ten slotte, wat zijn de plannen met betrekking 
tot het Penitentiair onderzoeks- en klinisch observatie-
centum ?

*
*     *

Mevrouw Marie-Christine Marghem (MR) vindt de 
beleidsnota van de minister voldoende ruim geformu-
leerd om er inzake justitie eenieder zijn gading in te 
laten vinden.

Op budgettair vlak is er in afdeling 52 in verband met 
de justitiehuizen sprake van « Toelagen aan vzw’s be-
last met de begeleiding van slachtoffers van opzettelij-
ke gewelddaden », voor een bedrag van 285.000 euro. 
Over welk proefproject gaat het en welke vzw’s zullen 
op de deze toelagen recht hebben ?

In verband met het slachtofferbeleid kondigden de 
beleidsnota’s van de vorige minister van Justitie de 
aanstelling aan van een commissaris voor de rechten 
van de slachtoffers, met het volgende takenpakket : de 
correcte toepassing nagaan van de verschillende wet-
teksten in verband met slachtoffers, de regering en het 

— Le budget alloué au fi nancement des stages pa-
rentaux dans le cadre de la protection de la jeunesse a 
doublé en l’espace d’un an. Est-il possible d’obtenir des 
explications à ce propos ?

— La reconnaissance du bouddhisme est basée 
sur une défi nition tout à fait remarquable. Peut-on en-
core parler de religion ?

— Le montant inscrit pour la commission d’Aide aux 
Victimes d’actes intentionnels de violence ne connaît 
qu’une hausse limitée. La compétence de la commis-
sion a pourtant été élargie et la procédure assouplie. 
Pourquoi dès lors une augmentation aussi limitée, sur-
tout si on la compare au montant plus élevé réalisé en 
2006 ?

— En ce qui concerne la commission des Jeux de 
hasard, les rémunérations ont doublé par rapport à 
2007 et il y a une extension du cadre de 14 personnes. 
Le volume de travail a-t-il augmenté à ce point ? Une 
extension de l’effectif de 24 à 38 unités ne peut justifi er 
un doublement des dépenses.

— De même, dans le Service de politique crimi-
nelle, les dépenses en matière de personnel statutaire 
et stagiaire augmentent de 50 % alors que les frais de 
fonctionnement diminuent. La justifi cation n’en parle 
pas. Est-il possible d’obtenir des explications à ce pro-
pos ?

— Et enfi n, quels sont les projets en ce qui concer-
ne le Centre pénitentiaire de recherche et d’observa-
tion clinique ?

*
*     *

Mme Marie-Christine Marghem (MR) estime que la 
note de politique générale du ministre est rédigée de 
manière suffi samment ouverte pour permettre à cha-
cun d’y intégrer sa vision personnelle de la justice.

Au niveau du budget, à la division 52 relative aux 
maisons de justice, il est question de subsides à des 
asbls chargées de l’accompagnement des victimes 
d’actes intentionnels de violence pour un montant de 
285.000 euros. De quel projet pilote s’agit-il et quelles 
sont les asbls qui bénéfi cieront de ce subside ?

Concernant la politique général en faveur des vic-
times, les dernières notes de politique générale de la 
précédente ministre de la Justice annonçaient la créa-
tion d’un commissaire aux droits des victimes, dont les 
missions devaient être les suivantes : vérifi er l’applica-
tion correcte des différents textes légaux relatifs aux 
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parlement alle terzake nuttig geachte aanbevelingen 
doen, alle slachtoffers de toegang tot de nodige infor-
matie vergemakkelijken en de samenwerking aanmoe-
digen tussen de verschillende diensten die zich met 
slachtofferopvang bezighouden. De nu voorliggende 
beleidsnota geeft op dit punt niet meer aanwijzingen. 
Werd het initiatief opgegeven ?

 
De vorige beleidsnota’s hadden het ook over het op-

zetten van proefprojecten in verband met de organisa-
tie van de parketsecretariaten. Hoever staat het met die 
experimenten ? Hoe staat het met de afronding van de 
institutionalisering van het nationaal forum voor slacht-
offerbeleid ? Er was over de evaluatie van het slachtof-
ferbeleid ook een algemene studie door het NICC aan-
gekondigd. Hoe staat het met die studie ?

In verband met de straftoemeting is er in de beleids-
nota sprake van de evaluatie van het lopende proef-
project over de straftoemeting en de invoering van 
strafvorderingsrichtlijnen voor het openbaar ministerie. 
Is het mogelijk over dit proefproject meer informatie te 
verkrijgen ?

Ingevolge een arrest van het Grondwettelijk Hof is er 
in een aanpassing van de wet op de bijzondere opspo-
ringsmethoden voorzien, evenals in een aanpassing 
van het wetsontwerp inzake de bijzondere inlichtingen-
methodes. Hoeveel tijd zullen die aanpassingen in be-
slag nemen ?

Is het juist dat men het OCAD naar beter beveiligde 
gebouwen wil verhuizen ?

Kan de minister wat de actualisering van het cen-
traal strafregister betreft een voortgangsstaat geven in 
verband met het Europese strafregister en de verschil-
lende initiatieven die uitlopen in de implementatie van 
een dergelijk strafregister ?

Wat zijn in verband met het vraagstuk van de ver-
eenvoudiging van de administratieve taken van de 
parketten en de politiediensten de maatregelen die in 
2007 zijn getroffen om uitvoering te geven aan die ver-
bintenissen en welke maatregelen worden er in 2008 
overwogen ?

Volgt betreffende het personeelsbeleid de nieuwe 
benoemingsgolf die op het niveau van de griffi es en 
parketten is aangekondigd, op de hervorming van het 
personeel van de niveaus A en D van diezelfde grif-
fi es en parketten die tijdens de vorige zittingsperiode is 
goedgekeurd of gaat het om een nieuwe hervorming ?

victimes, faire au gouvernement et au parlement toutes 
les recommandations jugées utiles en la matière, facili-
ter l’accès de toutes les victimes aux informations dont 
elles ont besoin et encourager la collaboration entre 
les différents services de prise en charge de la victime. 
La présente note de politique générale ne donne pas 
plus d’indications sur ce point. L’initiative est-elle aban-
donnée ?

Les précédentes notes parlaient également de la 
mise en place d’expériences pilotes concernant l’orga-
nisation des secrétariats de parquet. Où en sont ces 
expériences ? Où en est la fi nalisation de l’institution-
nalisation du forum national pour une politique en fa-
veur des victimes ? De même, une étude globale par 
l’INCC portant sur l’évaluation de la politique en faveur 
des victimes était annoncée. Où en est cette étude ?

Par rapport à la mesure de la peine, la note mention-
ne l’évaluation du projet pilote en cours sur l’évaluation 
de la mesure de la peine et de l’introduction de directi-
ves de réquisition pour le ministère public à envisager 
en la matière. Pourrait-on obtenir plus d’informations 
sur ce projet pilote ?

Une adaptation de la loi relative aux méthodes par-
ticulières de recherche est prévue suite à l’arrêt de la 
Cour constitutionnelle, de même qu’une adaptation du 
projet de loi relatif aux méthodes spéciales de rensei-
gnement. Combien de temps prendront ces modifi ca-
tions ?

Est-il exact que l’on souhaite déménager l’OCAM 
dans des bâtiments plus sûrs ?

Pour l’actualisation du cahier judiciaire central, le 
ministre pourrait-il présenter un état d’avancement 
concernant le cahier judiciaire européen et les diffé-
rentes initiatives qui convergent à la réalisation d’un tel 
casier judiciaire ?

Au sujet de la problématique de la simplifi cation des 
tâches administratives des parquets et des services de 
police, quelles ont été les mesures prises en 2007 pour 
réaliser ces engagements et quelles sont les mesures 
envisagées en 2008 ?

Concernant la gestion du personnel, est-ce que la 
nouvelle vague de nomination annoncée au niveau des 
greffes et des parquets fait suite à la réforme du per-
sonnel des niveaux A et D des greffes et des parquets 
votée lors de la précédente législature ou s’agit-il d’une 
nouvelle réforme ?
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Hoe neemt de minister ten slotte zich voor het pro-
ject in verband met de objectieve benoemingscriteria 
voor de gerechtsdeurwaarders uit te voeren ?

Vice-eersteminister en minister van Justitie en Insti-
tutionele Hervormingen Jo Vandeurzen onderstreept 
dat er momenteel geen wettelijke regeling is die het 
mogelijk maakt de benoeming van de gerechtsdeur-
waarders te objectiveren. Na raadpleging van die deur-
waarders is een omzendbrief ingediend teneinde tot 
een meer gestandaardiseerde procedure te komen, 
met name door typeformulieren ter beschikking te stel-
len. Het gaat echter nog maar om een proef en een wet 
zal kennelijk noodzakelijk zijn, naar het voorbeeld van 
die voor de notarissen.

*
*     *

De heer Bruno Stevenheydens (VB) wenst van de 
minister meer duiding te bekomen over de volgende 
onderwerpen :

— Het jeugdrecht

Uit een aantal persartikelen blijkt dat de minster 
korte metten wil maken met het justitiebeleid van zijn 
voorgangster. Immers de minister :

— wil meer overleg (niet onmiddellijk baanbre-
kend);

— schuwt repressie niet (alhoewel de minister hier-
over nog vaag blijft);

— maakt geen nieuwe wetten zonder de vereiste 
middelen (dat lijkt logisch, maar als er voor bepaalde 
dringende zaken geen middelen zijn dan blijft een 
noodzakelijk initiatief achterwege of blijft er een slechte 
wet van kracht).

De beleidsnota blijft vaag genoeg om de PS en de 
cdH niet voor het hoofd te stoten.

In het verleden nochtans heeft de minister vanuit de 
oppositie terecht kritiek gegeven op de toen bevoegde 
minister van Justitie, alhoewel de CD&V in 2006 vanuit 
de oppositie de aanpassingen aan de jeugdbescher-
mingswet mee heeft goedgekeurd. De CD&V was in 
2006 voorstander van een jeugdsanctierecht. Anno 
2008 is er nog steeds een jeugdbeschermingswet en is 
er nauwelijks sprake van jeugdsanctierecht.

Enfi n, s’agissant des critères de nomination objec-
tifs pour les huissiers de justice, comment le ministre 
compte-t-il mettre en œuvre ce projet ?

M. Jo Vandeurzen, ministre de la Justice, souligne 
qu’il n’existe pas à l’heure actuelle de système légal 
permettant d’objectiver la nomination des huissiers de 
justice. Après consultation des huissiers, une circulaire 
a été déposée afi n d’avoir une procédure plus standar-
disée, en mettant notamment à disposition des formu-
laires types. Il ne s’agit toutefois encore que d’un essai 
et il semble clair qu’une loi sera nécessaire, à l’image 
de celle élaborée pour les notaires.

*
*     *

M. Bruno Stevenheydens (VB) demande au minis-
tre de fournir davantage d’explications sur les sujets 
suivants :

— Le droit de la jeunesse

Il ressort d’un certain nombre d’articles de presse 
que le ministre souhaite faire table rase de la politique 
en matière de justice de sa devancière. En effet, le mi-
nistre :

— souhaite davantage de concertation (ce qui n’est 
pas vraiment novateur);

— n’a pas peur de la répression (même si le minis-
tre reste encore vague sur la question);

— n’élabore pas de nouvelles lois sans disposer 
des moyens nécessaires (cela semble logique, mais si, 
pour certaines affaires urgentes, il n’y a pas de moyens 
disponibles, l’indispensable initiative ne sera alors pas 
prise, ou bien une mauvaise loi restera d’application).

La note de politique générale reste suffi samment va-
gue pour ne pas heurter le PS et le cdH.

Pourtant, par le passé, le ministre, alors dans l’oppo-
sition, a critiqué à juste titre la ministre de la Justice de 
l’époque, même si, en 2006, le CD&V a approuvé les 
adaptations apportées à la loi relative à la protection 
de la jeunesse depuis l’opposition. En 2006, le CD&V 
était favorable à un droit sanctionnel pour les jeunes. 
En 2008, il y a encore toujours une loi sur la protection 
de la jeunesse et il est à peine question de droit sanc-
tionnel pour les jeunes.
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Zowel de minister van Justitie als de minister van 
Binnenlandse Zaken hebben in de pers laten weten 
ervan overtuigd te zijn dat ernstige gewelddaden ge-
pleegd door jonge daders bestraft dienen te worden 
met een « lik op stuk beleid », zijnde snel en streng 
straffen. Onder meer wordt voorgesteld om ook 14 tot 
16-jarigen die de zwaarste feiten hebben gepleegd op 
te sluiten in een jeugdgevangenis. Het Vlaams Belang 
pleit al jaren om de jeugdwet met deze mogelijkheid uit 
te breiden. 

De minister beperkt zich tot persverklaringen doch 
stelt niets concreets voor. Alhoewel er reeds 4 maan-
den verstreken zijn sinds hij minister is geworden, blijft 
het bij overleg en debatteren.

In het hoofdstuk jeugddelinquenten wordt veel aan-
dacht besteed aan veelplegers en jonge daders van 
zinloos geweld die een gevaar betekenen voor de 
maatschappij. De minister kaart terecht het gebrek van 
voldoende opvangcapaciteit aan.

De beleidsnota bevat veel tegenstrijdigheden over 
de veelplegers. De minister stelt dat hij overleg wil 
plegen met de gemeenschapsministers over de veel-
plegers en het ontbreken van de opvangcapaciteit in 
dit verband. Vervolgens stipuleert de minister evenwel 
dat voor veelplegers meer alternatieve straffen moeten 
worden bepaald. Door het uitbreiden van de alterna-
tieve maatregelen wil de minister komen tot een lik op 
stuk beleid.

Wat is nu uiteindelijk de visie van de minister over de 
veelplegers ?

De beleidsnota vermeldt niets inzake de evaluatie 
van de alternatieve maatregelen ter zake, noch is dui-
delijk op welke manier de alternatieve maatregelen zul-
len worden uitgebreid. De spreker is van mening dat 
een uitbreiding naar veelplegers waarvoor eerdere 
alternatieve maatregelen geen effect hebben teweeg-
gebracht geen goede oplossing is.

Het lid spoort de minister aan om zich niet te beper-
ken tot het formuleren van vage intenties in de pers en 
de beleidsnota over de jongerencriminaliteit maar om 
daadwerkelijk over te gaan tot daden.

De gewelddelicten op het openbaar vervoer van de 
jongste weken roepen om adequate reacties en niet 
om overlegmarathons.

Tant le ministre de la Justice que le ministre de 
l’Intérieur ont fait savoir dans la presse qu’ils étaient 
convaincus que les faits de violence grave commis 
par de jeunes auteurs devaient être punis au moyen 
d’une politique de sanction immédiate, à savoir par des 
peines rapides et sévères. Il est notamment proposé 
d’enfermer également dans un centre de détention 
pour jeunes les adolescents âgés de 14 à 16 ans qui 
ont commis des faits très graves. Le Vlaams Belang 
plaide depuis des années déjà pour que l’on inscrive 
cette possibilité dans la loi relative à la protection de la 
jeunesse. 

Le ministre se limite aux déclarations de presse, 
mais ne propose rien de concret. Même si quatre mois 
se sont déjà écoulés depuis qu’il est devenu ministre, il 
se borne aux concertations et aux débats.

Le chapitre sur la délinquence juvénile consacre une 
grande attention aux multirécidivistes et aux jeunes 
auteurs de faits de violence gratuite qui constituent un 
danger pour la société. Le ministre déplore à juste titre 
le manque de capacité d’accueil.

La note de politique générale contient de nombreu-
ses contradictions sur les multirécidivistes. Le ministre 
déclare qu’il souhaite entamer une concertation avec 
les ministres des communautés à propos des multiréci-
divistes et du manque de capacité d’accueil en la ma-
tière. Ensuite, le ministre stipule néanmoins qu’il faut 
prévoir davantage de peines alternatives pour les mul-
tirécidivistes. En élargissant les mesures alternatives, 
le ministre veut parvenir à une politique de sanction 
immédiate.

Quel est fi nalement le point de vue du ministre sur 
les multirécidivistes ?

La note de politique générale ne dit rien à propos de 
l’évaluation des mesures alternatives en la matière, et 
n’est pas claire non plus en ce qui concerne la manière 
dont ces mesures alternatives seront élargies. L’inter-
venant estime que ce n’est pas une bonne solution 
d’élargir les mesures alternatives aux multirécidivistes 
sur lesquels des mesures alternatives antérieures n’ont 
eu aucun effet.

L’intervenant exhorte le ministre à ne pas se limiter 
à la formulation d’intentions vagues relatives à la délin-
quance juvénile dans la presse et dans la note de poli-
tique générale et à passer véritablement aux actes.

Les délits avec violence commis ces dernières se-
maines dans les transports en commun demandent des 
réactions adéquates et non un marathon de concerta-
tions.
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Steeds jongere daders plegen steeds zwaardere 
feiten. De jeugdbeschermingswet van 1965 biedt hier-
op geen antwoord. De minster stelt voornamelijk veel 
overleg voorop doch weinig oplossingen. Het lid kaart 
aan dat jongeren die geholpen dienen te worden soms 
geplaatst worden bij jongeren die zwaar gestraft zou-
den moeten worden, waardoor deze laatsten zorgen 
voor een negatieve invloed.

In de begroting worden de kredieten voor de fi nan-
ciering van ouderstages verhoogd. Kan de minister dit 
toelichten ? Kan de minister ook meer uitleg geven over 
de grote toename van de bemiddeling op het niveau 
van het parket ?

— Everberg

Wat is de stand van zaken met betrekking tot het 
bouwproject inzake de capaciteitsuitbreiding in Ever-
berg ?

Wat is de visie van de minister omtrent de federale 
jeugdinstelling ? Er komt in Wallonië een federale in-
stelling bij, zodat Everberg wordt voorbehouden voor 
Vlaanderen.

Uit de realiteit blijkt evenwel dat er in Everberg een 
aantal jong-volwassenen geplaatst worden. Van een 
gedifferentieerd beleid om in Everberg de zware geval-
len van jeugdige criminelen te plaatsen, is echter geen 
sprake. Everberg wordt ook vaak gebruikt voor het 
plaatsen van jongeren waar elders geen plaats voor 
is; ook dan is er van een gedifferentieerd beleid geen 
sprake.

Waarom blijven de werkingskosten tot 2011 onge-
wijzigd ? Wanneer wordt deze instelling volledig Ne-
derlandstalig ? Wat zijn de afspraken met de gemeen-
schappen ?

Wat is de stand van zaken met betrekking tot het ge-
sloten centrum en de vooropgestelde 126 plaatsen in 
Wallonië ? Wat bedoelt de minister als hij stelt dat er op 
korte termijn voor de meest ernstige jonge delinquen-
ten een tijdelijke oplossing moet komen ?

— De renovatie en uitbreiding van de gevangenis-
capaciteit

De minister stelt dat er weliswaar 1.500 cellen te 
weinig zijn doch niet dat deze zullen bijgebouwd wor-
den. Er worden op korte termijn geen maatregelen 
overwogen. Hoeveel bedraagt de uitbreiding van de 
gevangeniscapaciteit werkelijk ? Tegen wanneer ? Op 
welke locaties ?

De plus en plus de jeunes auteurs commettent des 
faits de plus en plus graves. La loi de 1965 relative à la 
protection de la jeunesse n’offre pas de réponse à ce 
phénomène. Le ministre propose surtout beaucoup de 
concertations, mais peu de solutions. L’intervenant dé-
plore que des jeunes ayant besoin d’aide soient parfois 
placés avec des jeunes qui devraient être sanctionnés 
lourdement, ces derniers exerçant alors sur eux une 
infl uence négative.

Les crédits budgétaires pour le fi nancement des 
stages parentaux sont augmentés. Le ministre peut-il 
fournir des explications à ce sujet ? Le ministre peut-il 
aussi fournir davantage d’explications quant à la forte 
augmentation de la médiation au niveau du parquet ?

— Everberg

Quel est l’état de la situation en ce qui concerne 
le projet de construction visant à élargir la capacité 
d’Everberg ?

Quelle est la position du ministre concernant l’insti-
tution fédérale de protection de la jeunesse ? Une nou-
velle institution fédérale va être créée en Wallonie, de 
sorte qu’Everberg sera réservé à la Flandre.

Il apparaît toutefois en réalité qu’un certain nombre 
de jeunes adultes sont placés à Everberg. L’intervenant 
déplore par ailleurs l’absence totale de politique diffé-
renciée en vue de placer à Everberg les cas graves 
de jeunes criminels. Everberg est aussi régulièrement 
utilisé pour placer des jeunes pour lesquels il n’y a plus 
de place autre part; là non plus, on ne peut pas parler 
de politique différenciée.

Pourquoi les frais de fonctionnement restent-ils in-
changés jusqu’à 2011 ? Quand cette institution devien-
dra-t-elle entièrement néerlandophone ? Quels sont 
les accords avec les Communautés ? 

Qu’en est-il du centre fermé et des 126 places pré-
vues en Wallonie ? Qu’entend le ministre lorsqu’il af-
fi rme qu’une solution doit être trouvée à court terme 
pour la prise en charge des jeunes délinquants qui ont 
commis des faits les plus graves ?

— La rénovation et l’extension de la capacité péni-
tentiaire

Le ministre fait état d’un un manque structurel de 
1.500 cellules, sans préciser que de nouvelles cellu-
les seront construites. Aucune mesure n’est envisagée 
à court terme. Quelle est l’ampleur réelle de l’exten-
sion de la capacité pénitentiaire ? Quels sont les sites 
concernés ?
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En ce qui concerne la rénovation, la note de politi-
que générale stipule très clairement que la construc-
tion de nouvelles prisons doit permettre d’offrir une 
capacité « tampon » afi n de rendre possible la réno-
vation et la sécurisation des vieux établissements; en 
d’autres mots, en l’absence de nouvelles prisons, pas 
de rénovation. Ne peut-on pas résoudre le problème 
par le biais de cellules provisoires, avec des solutions 
temporaires aux Pays-Bas, par exemple ?

Le ministre peut-il préciser quelles prisons seront 
rénovées ?

— La sécurisation des prisons

Quels sont les moyens engagés pour la sécurisa-
tion des prisons ? Quel est l’état d’avancement de ce 
dossier ?

Qu’en est-il de la construction d’un certain nombre 
de cellules hypersécurisées dans les prisons de Bru-
ges et de Lantin ? La date prévue du 1er juin est-elle 
réaliste ?

Et qu’en est-il de la sécurisation des prisons de Bru-
ges, Hasselt, Lantin, Ittre et Andenne ? Des mesures 
ont-elles été prises en vue d’empêcher les tentatives 
d’évasion par hélicoptère dans la cour de ces établis-
sements ?

*
*     *

M. Raf Terwingen (CD&V-N-VA) se réjouit de consta-
ter que la note de politique générale est conforme au 
programme électoral du CD&V dans ce domaine.

L’attention accordée dans la note de politique géné-
rale à l’exécution de la peine témoigne de l’importance 
de ce thème. Pour que la justice soit crédible, il est im-
portant que les personnes condamnées à une peine 
d’emprisonnement purgent effectivement leur peine. 
L’une des conditions de base est l’augmentation de la 
capacité pénitentiaire. L’intervenant se félicite que le 
ministre ne se concentre pas uniquement sur la créa-
tion de nouvelles cellules, mais s’intéresse également 
aux autres mesures susceptibles d’entraîner une dimi-
nution de la population carcérale (comme l’extension 
de la surveillance électronique, les peines de travail, 
le transfert de détenus à l’étranger et le recouvrement 
des amendes).

Le tribunal de l’application des peines d’Anvers ob-
tient une chambre supplémentaire. La note ne prévoit 

Wat de renovatie betreft, stelt de beleidsnota zeer 
duidelijk dat de nieuwe gevangenissen nodig zijn om 
voldoende buffercapaciteit te bieden teneinde toe te 
laten om de oude inrichtingen veilig te renoveren; met 
andere woorden, zonder nieuwe gevangenissen geen 
renovatie. Kan men dit niet op een andere manier op-
vangen met tijdelijke cellen, met tijdelijke oplossingen 
zoals in Nederland ?

Kan de minister verduidelijken welke gevangenissen 
gerenoveerd zullen worden ?

— De beveiliging van de gevangenissen

Welke middelen worden vastgelegd voor de beveili-
ging van gevangenissen ? Wat is de stand van zaken 
hieromtrent ?

Wat is de stand van zaken omtrent de bouw van een 
aantal superbeveiligde cellen in de gevangenis van 
Brugge en Lantin ? Is de vooropgestelde datum van 
1 juni haalbaar ?

En wat met de beveiliging van de gevangenissen van 
Brugge, Hasselt, Lantin, Ittre en Andenne. Zijn er maat-
regelen genomen om ontsnappingspogingen op de 
binnenplaats met helikopters onmogelijk te maken ?

*
*     *

De heer Raf Terwingen (CD&V-N-VA) stelt verheugd 
vast dat de beleidsnota overeenstemt met het verkie-
zingsprogramma van de CD&V ter zake.

De belangrijkheid van de strafuitvoering blijkt uit de 
aandacht die eraan besteed wordt in de beleidsnota. 
Voor de geloofwaardigheid van justitie is belangrijk dat 
gevangenisstraffen ook effectief worden uitgezeten. 
Een van de basisvoorwaarden hiertoe is het voorzien 
in een bijkomende gevangeniscapaciteit. Het stemt 
de spreker tevreden dat de minister zich niet alleen 
concentreert op het bijcreëren van cellen doch tevens 
aandacht heeft voor de andere maatregelen die een 
vermindering kunnen teweegbrengen van de gevange-
nispopulatie (zoals de uitbreiding van het elektronisch 
toezicht, de werkstraffen, het overbrengen van gedeti-
neerden naar het buitenland en de invordering van de 
geldboeten).

De strafuitvoeringsrechtbank van Antwerpen bekomt 
een bijkomende kamer. Er is evenwel niet bepaald dat 
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toutefois pas la désignation de juges et assesseurs 
supplémentaires. Le ministre peut-il fournir des préci-
sions en la matière ?

L’intervenant est tout à fait favorable aux mesures 
prévues dans le domaine du droit sanctionnel de la jeu-
nesse.

En ce qui concerne l’informatisation, le ministre a fait 
les bons choix. Le budget prévu en la matière a aug-
menté de 30 %. L’intervenant estime qu’il est important 
que le projet fasse, dès le départ, l’objet d’un contrôle 
suffi sant. En effet, les processus d’informatisation s’ar-
ticulent sur plusieurs phases. Or, il arrive fréquemment 
que ces différentes phases soient réalisées par diffé-
rentes personnes. Il est donc nécessaire que les diffé-
rentes étapes de cette réalisation soient contrôlées. La 
désignation d’une fi rme supplémentaire chargée d’har-
moniser ces phases — le « testing » — pourrait offrir 
une solution en la matière.

Les jeux de hasard sont une matière importante 
pour le CD&V. Les paris sur Internet et les jeux télépho-
niques ont facilité l’accès aux jeux de hasard, qui font 
ainsi leur entrée dans les foyers. Il convient d’intervenir 
énergiquement vis-à-vis de ces pratiques.

Il serait intéressant de pouvoir objectiver la désigna-
tion des huissiers de justice.

En ce qui concerne plus précisément le contexte du 
Limbourg, il est heureux qu’en matière d’application 
des peines, la prison d’Hasselt ne relève plus de Gand 
mais d’Anvers.

La politique menée par le ministre a fait du Limbourg 
la première province à disposer d’une cour d’appel vir-
tuelle au moyen de la vidéoconférence. 

*
*     *

M. Bert Schoofs (VB) constate qu’en ce qui concer-
ne l’application des peines, le tableau de bord en projet 
permettra un suivi systématique des affaires.

Le Collège des procureurs généraux et le Service 
de politique criminelle sont chargés de faire rapport sur 
l’effi cacité de l’application des peines. Or, ces derniers 
mois, le ministre a fait étudier sur le terrain la problé-
matique de l’application des peines. Quel est le rapport 
entre ces deux initiatives ?

er ook bijkomende rechters en assessoren worden 
aangewezen. Kan de minister hier duiding geven ?

De maatregelen inzake het jeugdsanctierecht stem-
men het lid tevreden.

Inzake de informatisering heeft de minister de juiste 
keuzes gemaakt. Het budget hiervoor is met 30 % ge-
stegen. Het lid acht het belangrijk dat het project van 
bij de aanvang afdoende gecontroleerd wordt. Bij een 
informatiseringproces wordt immers in fases gewerkt. 
Deze fases, die elkaar opvolgen, worden evenwel vaak 
door verschillende uitvoerders gerealiseerd. Er is dan 
ook nood aan controle op de verschillende uitvoerin-
gen. De aanstelling van een bijkomende fi rma die zorgt 
voor de onderlinge afstemming van de verschillende 
fases, het zogeheten « testing », kan hier soelaas bie-
den.

De kansspelen zijn voor de CD&V een belangrijke 
aangelegenheid. Het internetgokken en de belspelletjes 
hebben gezorgd voor een drempelverlaging, de kans-
spelen worden aldus binnen de huiskamer gehaald. Er 
moet hier stringent worden opgetreden. 

Het is een goed idee om te komen tot een objective-
ring van de aanstelling van gerechtsdeurwaarders.

Meer specifi ek in een Limburgse context is het een 
goede zaak dat wat de strafuitvoeringsrechtbank be-
treft, de gevangenis van Hasselt niet langer meer res-
sorteert onder Gent doch onder Antwerpen.

Het beleid van de minister heeft ervoor gezorgd dat 
Limburg als eerste provincie zal kunnen beschikken 
over een virtueel hof van beroep bij wege van video-
conferenties.

*
*     *

De heer Bert Schoofs (VB) stelt vast dat inzake de 
strafuitvoering, de voorgenomen boordtabellen ervoor 
zullen zorgen dat op een systematische manier de za-
ken zullen kunnen worden opgevolgd.

Het College van procureurs-generaal en de Dienst 
voor Strafrechtelijk Beleid zijn belast met een opdracht 
tot rapportage over de effectiviteit van de strafuitvoe-
ring. De minister heeft evenwel de laatste maanden de 
problematiek van de strafuitvoering op het terrein al 
laten onderzoeken. Hoe verhouden deze twee initiatie-
ven zich tegenover elkaar ?
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Het is verwerpelijk dat gedetineerden in de gevange-
nis verslaafd geraken aan drugs. Gevangenissen zijn 
gesloten instellingen. Het zou dan ook mogelijk moeten 
zijn om juist daar het drugsprobleem terug te dringen. 
Op korte termijn verwacht het lid hier resultaten.

Inzake de slachtofferhulp stelt het lid vast dat de 
minister het memorandum van 15 juli 2007 van Sugg-
nomé, een erkende Vlaamse organisatie met betrek-
king tot slachtofferhulp, heeft overgenomen. Hoe zal de 
minister dit concreet uitvoeren ?

Over het Nationaal Veiligheidsplan 2008-2011. De 
beleidsnota maakt gewag van een twaalftal ambitieuze 
deelplannen. Het fi nanciële luik van deze plannen is 
evenwel niet duidelijk. In de begroting worden hiervoor 
zelfs minder middelen vastgelegd dan in 2006. Kan de 
minister verduidelijken hoeveel middelen er voor elk 
deelplan beschikbaar zijn ?

Welke middelen zijn beschikbaar voor de uitvoering 
van de kadernota Integrale Veiligheid ? Zou het niet 
aangewezen zijn om hier de politiezones in te betrek-
ken ?

Over het NICC en de DNA suggereert het lid de mi-
nister om kennis te nemen van het Brits SelectaDNA-
voorstel, het betreft het aanbrengen van een kunstma-
tige genetische tag op spullen die vaak het voorwerp 
uitmaken van vandalisme en diefstal.

Inzake de terrorismebestrijding. Wordt hiervoor een 
nieuwe structuur opgericht of wordt de taak van het Co-
mité I in deze beleidsnota alleen bevestigd ? Het lid 
meent voorts dat gelet op de vele blunders gedurende 
de laatste decennia, de dienst Staatsveiligheid opge-
doekt zou moeten worden.

De minister pleit in zijn beleidsnota voor de preventie 
van radicalisme en extremisme. Wat verstaat de minis-
ter juist onder deze termen ? Omvat dit ook, zoals zijn 
voorgangster mevrouw Onkelinx placht te doen, het 
nationalisme ?

De minister heeft onlangs gesteld dat wie met drugs 
betrapt wordt, gestraft kán worden. Het lid vindt dit 
geen correcte houding en klaagt het gedoogbeleid in 
deze aan.

Inzake het Nationaal Actieplan Partnergeweld, is het 
lid tevreden dat een aantal taboes zoals de gedwongen 
huwelijken, genitale verminking, eremoorden en derge-
lijke sneuvelen. Vele van deze zaken behoren tot de 

L’intervenant s’indigne que des détenus deviennent 
dépendants de drogues en prison. Les prisons sont 
des établissements fermés. C’est donc l’endroit par ex-
cellence où le problème de la drogue devrait pouvoir 
être réprimé. Le membre attend des résultats à court 
terme dans ce domaine.

Pour ce qui est de l’aide aux victimes, le membre 
constate que le ministre a repris le mémorandum du 
15 juillet 2007 de Suggnomé, une organisation fl aman-
de reconnue en matière d’aide aux victimes. Comment 
le ministre le mettra-t-il en œuvre concrètement ?

En ce qui concerne le Plan national de sécurité 
2008-2011, la note de politique générale prévoit une 
douzaine de projets ambitieux. Le volet fi nancier de ces 
projets manque toutefois de clarté. Les crédits d’en-
gagement prévus en la matière dans le budget sont 
même inférieurs à ceux prévus en 2006. Le ministre 
pourrait-il préciser quels sont les moyens disponibles 
pour chaque projet ?

Quels sont les moyens disponibles pour l’exécution 
de la note-cadre Sécurité intégrale? Ne conviendrait-il 
pas d’associer les zones de police à sa mise en œu-
vre ?

En ce qui concerne l’INCC et l’ADN, le membre 
suggère au ministre de prendre connaissance de la 
proposition britannique de SelectaDNA, qui prévoit 
l’apposition d’un tag génétique artifi ciel sur les objets 
fréquemment vandalisés ou volés.

En ce qui concerne la lutte contre le terrorisme, 
l’intervenant demande si une nouvelle structure sera 
créée, ou si la note de politique générale se contente 
de confi rmer la mission du Comité R. Le membre es-
time par ailleurs qu’eu égard aux nombreuses bévues 
qu’elle a commises au cours des dernières décennies, 
la Sûreté de l’État devrait être supprimée.

Dans sa note de politique générale, le ministre plaide 
pour la prévention du radicalisme et de l’extrémisme. 
Qu’entend-il exactement pas là ? Ces notions recou-
vrent-elles également le nationalisme, comme l’esti-
mait son prédécesseur, Mme Onkelinx ?

Le ministre a déclaré récemment que les personnes 
surprises en possession de drogue pouvaient être pu-
nies. Le membre juge cette attitude incorrecte et il dé-
nonce la politique de tolérance menée en la matière.

En ce qui concerne le Plan d’Action National en ma-
tière de lutte contre la violence conjugale, le membre se 
réjouit de la disparition d’un certain nombre de tabous, 
comme les mariages forcés, les mutilations génitales, 



94 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

Islamitische godsdienst. Het is een goede zaak dat het 
moslimextremisme op dit vlak wordt aangepakt, ook 
intern.

Wat de effi ciënte rechtsbedeling betreft, heeft het 
lid vragen over de positie van de plaatsvervangende 
magistraten. De beleidsnota besteedt hieraan immers 
geen aandacht. Het lid klaagt tevens het systeem van 
de aanvullende kamers van de hoven van beroep aan. 
Er moet een structurele oplossing komen.

De minister antwoordt dat het Parlement dit systeem 
onlangs voor twee jaar heeft verlengd.

De heer Schoofs vervolgt zijn betoog met de vast-
stelling dat de beleidsnota behalve de aankondiging 
van refl ectie en overleg niets concreets voorstelt ten 
aanzien van de problematiek van de gerechtelijke ar-
rondissementen. De minister heeft al 4 maanden de tijd 
gehad om hier iets te verwezenlijken. Welke deadlines 
stelt de minister voorop ten aanzien van de rechterlijke 
macht ?

De minister repliceert dat een goede werkmethodiek 
in deze uitermate belangrijk is. Men kan dit niet op een 
drafje afhandelen.

De heer Schoofs merkt op dat de minister in zijn be-
leidsnota graag goochelt met woorden. Hij verwijst hier 
in het bijzonder naar het gebruik van de term « fotogra-
fi sche tekening » in het hoofdstuk over de rechtsbede-
ling.

Het lid mist in deze beleidsnota elk spoor van debat 
betreffende de rechtsbijstand, de verhaalbaarheid en 
de pro deo advocaat. Wil de minister de discussie hier-
over nog niet aangaan ?

Over de nationaliteitsverwerving en de vereiste van 
integratiebereidheid. De toestroom van vreemdelingen 
in België veroorzaakt door het lakse beleid van paars 
ter zake heeft gezorgd voor een zekere achterdocht 
van de VB-fractie ten aanzien van voorstellen hierover. 
Integratiebereidheid tonen, kan immers ook door het 
voorleggen van een papiertje met de verklaring, zelfs 
in een vreemde taal, dat ondergetekende bereid is om 
zich te integreren.

Inzake de moslimexecutieve wenst de spreker de 
vernemen wat de stand van zaken is. Staat de execu-
tieve nog onder voogdij of curatele ?

les crimes d’honneur, etc. Beaucoup de ces thèmes 
relèvent de l’islam. Le membre se félicite que l’extré-
misme musulman soit combattu dans ce domaine, et 
ce, également sur le plan intérieur.

En ce qui concerne l’effi cacité de l’administration de 
la justice, le membre se pose des questions quant à 
la position des magistrats suppléants. La note de po-
litique générale n’aborde en effet pas cette question. 
Le membre pointe également du doigt le système des 
chambres supplémentaires de cours d’appel. Une so-
lution structurelle doit intervenir.

Le ministre répond que le Parlement a récemment 
prolongé ce système de deux ans.

M. Schoofs poursuit en constatant que la note de 
politique générale, à part l’annonce d’une réfl exion et 
d’une concertation, ne propose rien de concret par rap-
port à la problématique des arrondissements judiciai-
res. Le ministre a déjà eu 4 mois pour faire avancer les 
choses en ce domaine. Quelles échéances le ministre 
prévoit-il vis-à-vis du pouvoir judiciaire ?

Le ministre répond qu’une bonne méthode de travail 
est extrêmement importante dans ce dossier. Il n’est 
pas question de le bâcler.

M. Schoofs observe que le ministre aime jouer sur 
les mots dans sa note de politique générale. Il fait tout 
particulièrement référence à l’utilisation, dans la ver-
sion néerlandaise du texte, du terme « fotografi sche 
tekening » dans le chapitre consacré à l’administration 
de la justice.

Selon l’intervenant, la note de politique générale 
brille par l’absence de tout débat sur l’aide juridique, 
la répétibilité et l’avocat pro deo. Le ministre veut-il en-
core repousser le débat sur ces questions ?

À propos de l’acquisition de la nationalité et de la 
condition de la volonté d’intégration. L’affl ux d’étran-
gers en Belgique provoqué par la politique laxiste de 
la coalition violette en la matière a inspiré une certaine 
méfi ance du groupe VB par rapport aux propositions 
dans cette matière. Montrer une volonté de s’intégrer 
peut en effet également se résumer à la présentation 
d’un document contenant un texte, même dans une 
langue étrangère, affi rmant la volonté d’intégration du 
signataire.

En ce qui concerne l’Exécutif des Musulmans, l’in-
tervenant demande l’état d’avancement du dossier. 
L’Exécutif se trouve-t-il toujours sous tutelle ou sous 
curatelle ?
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Kan de minister tot slot een opsomming geven van 
de wetsontwerpen die hij voor het zomerreces in het 
Parlement zal indienen ?

*
*     *

Mevrouw Els De Rammelaere (CD&V-N-VA) steunt 
deze beleidsnota, aangezien hij het verkiezingspro-
gramma van het kartel CD&V-N-VA volgt.

De spreekster gaat dieper in op de volgende pun-
ten :

— Alleen nieuwe gevangenissen bouwen, volstaat 
niet om het knelpunt van de gevangeniscapaciteit op 
te lossen. Zo moeten geïnterneerden naar de daartoe 
aangepaste instellingen worden overgebracht en te-
vens is er nood aan samenwerkingsakkoorden met de 
verschillende Staten, om bepaalde gedetineerden naar 
hun land van herkomst te repatriëren. Bovendien is het 
bij de bouw van nieuwe gevangenissen zaak binnen de 
perken van het redelijke te blijven en geen té prestigi-
euze of té ambitieuze bouwwerken op te trekken.

— In de nota worden voor de komende jaren bij-
komende budgettaire middelen aangekondigd om het 
drugsprobleem in het gevangenismilieu preventief en 
curatief aan te pakken. In de ontwerpbegroting zijn de 
bedragen in kwestie echter niet terug te vinden.

— In het raam van het project Proefzorg moeten 
nog wezenlijke randvoorwaarden worden vastgelegd. 
Wel loopt dat project als sinds 2005. Welke concrete 
resultaten heeft het tot dusver opgeleverd ?

— In de nota staat dat de toegang tot Justitie zo 
laagdrempelig mogelijk moet worden gemaakt. Noch-
tans werden de procedurekosten enkele maanden te-
rug nog opgetrokken. Staat die maatregel niet haaks 
op de beleidsnota ?

*
*     *

Allereerst vestigt commissievoorzitster Mia De 
Scham phe laere (CD&V-N-VA) de aandacht van de mi-
nister op de noodzaak een adequaat uitgangspunt aan 
te nemen om aldus binnen de magistratuur de meest 
competente mensen in dienst te kunnen nemen. Daar-
toe is het van belang dat de gegadigden interessante 
loopbaanmogelijkheden kunnen worden geboden.

Enfi n, le ministre peut-il donner une liste des projets 
de loi qu’il déposera au Parlement avant les vacances 
d’été ?

*
*     *

Mme Els De Rammelaere (CD&V-N-VA) soutient la 
présente note de politique générale qui suit le program-
me électoral du cartel CD&V-N-VA.

L’intervenante souhaite aborder les points suivant :

— Résoudre le problème de la capacité pénitentiai-
re ne pourra se faire uniquement par la construction de 
nouveaux bâtiments. Il faudrait ainsi déplacer les per-
sonnes qui doivent être internées dans des institutions 
appropriées ou encore signer des accords de coopéra-
tion avec différents États en vue de rapatrier certains 
détenus dans leur pays d’origine. Par ailleurs, il faudra, 
lors de la construction des nouveaux bâtiments, veiller 
à rester dans les limites du raisonnable et ne pas se 
lancer dans la construction de bâtiments trop presti-
gieux ou ambitieux.

— La note mentionne que des moyens budgétaires 
supplémentaires seront dégagés dans les prochaines 
années pour la prévention et les soins en milieu carcé-
ral, en ce qui concerne la problématique de la drogue. 
Le projet de budget ne reprend toutefois pas les mon-
tants concernés.

— Dans le cadre du projet Thérapie, des conditions 
connexes essentielles doivent encore être fi xées. Ce 
projet a toutefois été lancé dès 2005. Quels sont les 
résultats concrets obtenus jusqu’à présent ?

— La note parle d’abaisser autant que faire ce peut 
les seuils d’accès à la justice. Pourtant, il y a quelques 
mois les indemnités de procédures ont encore été aug-
mentées. Cette mesure n’est-elle pas en contradiction 
avec la note ?

*
*     *

Mme Mia De Schamphelaere (CD&V-N-VA), prési-
dente de la commission de la Justice, attire tout d’abord 
l’attention du ministre sur la nécessité de se position-
ner effi cacement, afi n d’arriver à recruter au sein de la 
magistrature les personnes les plus compétentes pos-
sibles. Pour ce faire, il est important de pouvoir propo-
ser des perspectives de carrières satisfaisantes.
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Momenteel werkt de Adviesraad van de magistra-
tuur aan een sociaal statuut voor de magistraten, wat 
een absolute noodzaak blijft. Er blijven nog al te veel 
knelpunten bestaan. Zo is het zwangerschapsverlof 
voor jonge substituten nog steeds slechts een gunst 
die de procureur kan verlenen, met als gevolg dat de 
praktijk in deze aangelegenheid verschilt van arrondis-
sement tot arrondissement.

Bovendien zijn heel wat magistraten ouder dan 
50 jaar en zullen zij dus geleidelijk met pensioen gaan. 
Dat dit probleem zeer acuut is, mag blijken uit het feit 
dat bepaalde hogere ambten die in 2007 moesten 
worden ingevuld, nog steeds vacant zijn. We denken 
daarbij aan de ambten van substituut-procureur-gene-
raal en van raadsheer in de hoven van beroep. Een en 
ander zou kunnen worden verholpen door middel van 
aanpassingen van de voorwaarden om die ambten te 
mogen bekleden, zoals de vereiste beroepservaring, 
die momenteel is vastgesteld op 10 jaar ervaring als 
jurist/niet-magistraat.

Wat de procesvoering binnen een redelijke termijn 
betreft, is al heel wat vooruitgang geboekt. De jongste 
veroordeling van België door het Europees Hof voor de 
Rechten van de Mens dateert in deze aangelegenheid 
van 25 december 2007 en had betrekking op het feit dat 
er geen mogelijkheid is om beroep in te stellen, wan-
neer de redelijke termijn voor het onderzoeksgerecht is 
overschreden. Er zou in een dergelijke beroepsmoge-
lijkheid moeten worden voorzien.

In verband met het drugsvraagstuk is het voor de 
politiediensten van belang dat zij over voldoende des-
kundigen beschikken om de verschillende producten 
correct te kunnen analyseren. Zo zijn de bestanddelen 
van cannabis de jongste jaren sterkt geëvolueerd. Ze 
worden almaar gevaarlijker, wat sommigen ertoe aan-
zet cannabis voortaan als een hard drug te beschou-
wen.

Het Nationaal Actieplan Partnergeweld zal het mo-
gelijk maken na elke klacht actie te ondernemen. Het 
begrip « geweld » wordt tevens uitgebreid tot alle vor-
men van geweld ten aanzien van vrouwen.

Als België zou kunnen deelnemen aan de Europese 
initiatieven in dat verband, ware dat tevens een plus-
punt. Op 15 juni 2008 zal in Zagreb een sensibilise-
ringscampagne op Europees niveau van start gaan.

Met betrekking tot het eredienstenbeleid is het van 
belang dat rekening wordt gehouden, niet alleen met 
het rapport van het comité van wijzen, maar ook met de 
basisbeginselen van de Grondwet, met name de vrij-

À l’heure actuelle le Conseil consultatif de la magis-
trature travaille à l’élaboration d’un statut social pour 
les magistrats, qui reste absolument nécessaire. Trop 
de problèmes subsistent. Ainsi, le congé de maternité 
pour les jeunes substituts reste tout simplement une 
faveur de leur procureur et varie donc d’un arrondisse-
ment à l’autre.

Par ailleurs, de nombreux magistrats ont plus de 
50 ans et partiront dès lors progressivement à la re-
traite. Ce problème est d’autant plus préoccupant que 
déjà maintenant certaines hautes fonctions à attri-
buer en 2007 sont toujours vacantes, notamment plu-
sieurs postes de substituts du procureur général et de 
conseillers près de cours d’appel. Ce problème pourrait 
être réglé en adaptant les conditions d’accès à de tels 
postes, telle que l’expérience professionnelle exigée, 
qui est actuellement de 10 ans comme juriste non-ma-
gistrat.

En ce qui concerne la tenue des procès dans des 
délais raisonnables, de nombreux progrès ont été en-
registrés. La dernière condamnation de la Belgique à 
ce sujet par la Cour européenne des droits de l’homme 
date du 25 septembre 2007, en raison de l’absence de 
recours lorsque le délai raisonnable est dépassé de-
vant la juridiction d’instruction. Un tel recours devrait 
être prévu.

Par rapport à la problématique de la drogue, il est im-
portant pour les services de police de disposer de suf-
fi samment d’experts afi n d’analyser correctement les 
différents produits. Les composantes du cannabis ont 
par exemple fortement évolués ces dernières années. 
Celles-ci deviennent de plus en plus dangereuses, si 
bien que certains commencent à qualifi er le cannabis 
de drogue dure. 

Le Plan d’Action National en matière de lutte contre 
la violence conjugale permettra d’agir pour chaque 
plainte déposée. La notion de violence est également 
étendue à toutes les formes de violence faites aux fem-
mes.

Ce serait également positif si la Belgique pouvait 
participer aux initiatives européennes en la matière. 
Le 15 juin 2008, une campagne de sensibilisation à 
l’échelle européenne sera lancée à Zagreb.

Enfi n, en ce qui concerne la politique en matière des 
cultes, il est important que le rapport du comité des sa-
ges soit appliqué, mais également les grands principes 
de la Constitution, à savoir la liberté de culte et la sépa-
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heid van eredienst en de scheiding van Kerk en Staat, 
gecombineerd met een steunregeling; de erkende 
godsdiensten hebben immers een gunstige invloed op 
sociaal gebied.

B.2.  Antwoorden van de vice-eersteminister en 
minister van Justitie en Institutionele Hervormin-
gen

De heer Jo Vandeurzen, vice-eersteminister en mi-
nister van Justitie en Institutionele Hervormingen pre-
ciseert dat het niet uitgesloten is dat de splitsing van 
het gerechtelijk arrondissement aan bod komt in het 
communautair debat.

Wat de mogelijkheid betreft om uitgesproken gevan-
genisstraffen in het land van herkomst uit te zitten, zal 
de minister nieuwe initiatieven nemen op diplomatiek 
gebied, zowel bilateraal als multilateraal.

De versnelde procedure is kennelijk één van de 
mogelijkheden om het aantal gevallen van voorlopige 
hechtenis te beperken. We moeten er evenwel op toe-
zien dat geen afbreuk wordt gedaan aan de rechten 
van de verdediging.

Met betrekking tot het slachtoffervraagstuk kan het 
interessant zijn over te gaan tot de bespreking van de 
verschillende projecten die in de vorige zittingsperiode 
werden opgestart. De minister belooft dat hij de com-
missie daarvan op de hoogte zal houden.

In de Senaat zal een wetsontwerp over de bijzon-
dere inlichtingenmethodes moeten worden ingediend 
en besproken. Daarbij kan het bestaande ontwerp als 
besprekingsbasis worden gebruikt, maar verbeteringen 
zijn nodig. Zo is bijvoorbeeld één van de leden van het 
comité dat moet nagaan of bepaalde technieken cor-
rect worden toegepast, tevens lid van het Comité I, en 
dat zorgt voor problemen.

Met betrekking tot het Nationaal Veiligheidsplan is 
uitdrukkelijk bepaald dat het College van procureurs-
generaal binnen zes maanden na de goedkeuring van 
het Plan verslag zal uitbrengen over de wijze waarop 
het openbaar ministerie gevolg geeft aan de daarin 
aangegeven prioriteiten. Dat is nooit eerder gebeurd.

Voor de DNA-databank stelt de beleidsnota een aan-
tal prioriteiten : de procedure moet worden vereenvou-
digd, de analysekosten moeten worden teruggedron-
gen, en ten slotte moet men overwegen de databank 
uit te breiden door te voorzien in andere categorieën of 
andere databanken.

ration de l’État et de l’Eglise accompagnée d’un régime 
d’aide en raison de l’effet positif sur le plan social des 
religions reconnues.

B.2.  Réponses du vice-premier ministre et minis-
tre de la Justice et des Réformes institutionnelles

M. Jo Vandeurzen, vice-premier ministre et ministre 
de la Justice et des Réformes institutionnelles, précise 
qu’il n’est pas exclu que la scission de l’arrondissement 
judiciaire soit abordée dans le débat communautaire.

Sur les possibilités de purger sa peine dans son 
pays d’origine, le ministre va prendre de nouvelles ini-
tiatives au niveau diplomatique, tant sur le plan bilatéral 
que multilatéral.

La procédure accélérée est clairement une des solu-
tions pour limiter le nombre de détentions préventives. 
Il faudra toutefois s’assurer qu’elle ne porte pas atteinte 
aux droits de la défense.

Concernant la problématique des victimes, il pourrait 
être intéressant de discuter des différents projets lan-
cés au cours de la précédente législature. Le ministre 
s’engage à ce sujet à informer la commission.

Un projet de loi relatif aux méthodes spéciales de 
renseignement devra être déposé et discuté au Sénat. 
Le projet existant sert de base, mais des corrections 
doivent y être apportées. Par exemple, un des mem-
bres du comité chargé de surveiller la mise en œuvre 
de certaines techniques est également membre du co-
mité I, ce qui pose problème.

Pour le plan national de sécurité, il est prévu explici-
tement que le collège des procureurs généraux rendra 
un rapport dans les 6 mois qui suivent son adoption, 
sur la manière dont le ministère public donnera suite 
aux priorités mentionnées dans le plan, ce qui consti-
tue une première.

La note fi xe un certain nombre de priorités en ce qui 
concerne la banque de données ADN : simplifi er la pro-
cédure, réduire les coûts de l’analyse et enfi n envisa-
ger l’extension de la banque de données en prévoyant 
d’autres catégories ou d’autres banques de données.
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Si le ministre rejoint les différentes remarques fai-
tes autour de la surpopulation carcérale, une capacité 
complémentaire reste quoi qu’il en soit nécessaire. À 
ce titre, rénover signifi e également fermer et mettre 
hors service des parties de bâtiments durant les tra-
vaux. Une rénovation sérieuse ne pourra donc jamais 
avoir lieu, si on ne dispose pas d’un certain surplus.

Le projet Thérapie a été lancé à Gand en 2005 par 
Mme Onkelinx, lorsqu’elle était ministre de la Justice. 
Ce projet a duré 2 ans et a fait l’objet d’une évaluation. 
C’est sur base de cette évaluation, qu’il a été décidé 
d’étendre le projet sur l’ensemble du territoire. Il a éga-
lement été constaté qu’un certain nombre d’éléments 
connexes était nécessaire, telle que la présence en 
nombre suffi sant de dispensateurs de soin.

L’affl ux de nouveaux juristes dans la magistrature de-
vra également être analysé. Pour l’instant la pyramide 
des âges est inversée. Il y aura donc dans les années 
à venir un manque criant de magistrats. Des contacts 
ont déjà eu lieu avec le Conseil supérieur de la Justice 
à ce sujet. De nombreuses questions se posent notam-
ment quant à l’absence d’un statut social ou aux diffé-
rences d’affl ux entre le parquet et le siège, ce dernier 
étant mieux perçu par l’absence de gardes à prester. 
Par ailleurs, certaines régions sont plus touchées que 
d’autres, particulièrement Bruxelles. Il faudra égale-
ment s’interroger sur les fonctions de gestion au sein 
de la magistrature. Celles-ci sont attribuées à des ma-
gistrats pour une période temporaire, ce qui implique 
de nombreuses questions au niveau des ressources 
humaines. Il peut ainsi arriver qu’un chef de corps se 
retrouve à la fi n de son mandat sous la responsabilité 
hiérarchique d’un ancien subordonné, lorsque ce der-
nier le remplace.

Par rapport à l’arrêt de la CEDH concernant le dé-
passement du délai raisonnable devant la juridiction 
d’instruction, depuis l’entrée en vigueur de la loi du 
12 mars 1998, les articles 61bis, 136 et 136bis du code 
d’instruction criminelle confèrent à l’inculpé et à toute 
personne pouvant y être assimilée, le droit de saisir la 
Chambre des mises en accusation si une instruction 
n’est pas terminée dans l’année pour lui demander de 
prendre des mesures de nature à remédier à la situa-
tion. En vertu de l’article 136, la Chambre des mises 
en accusation pourrait d’offi ce prendre les mesures 
pour accélérer la procédure et demander des rapports 
sur l’état des affaires, prendre connaissance des dos-
siers, etc. (§ 49 arrêt Dumoulin). En vertu des articles 
136 et 235bis, elle contrôle en outre la régularité de la 
procédure qui lui est soumise. Elle peut constater des 
irrégularités, des omissions ou causes de nullité et des 
causes d’irrecevabilité ou d’extinction de l’action publi-

Hoewel de minister zich kan vinden in de diverse op-
merkingen over de overbevolking van de gevangenis-
sen, blijft het hoe dan ook nodig te voorzien in aanvul-
lende capaciteit. Gebouwen renoveren houdt immers in 
dat delen van die gebouwen moeten worden gesloten 
en buiten dienst gesteld. Zulks betekent dat men nooit 
ingrijpend zal kunnen renoveren als men niet over een 
welbepaald capaciteitsoverschot beschikt.

Het project-Proefzorg werd in 2005 in Gent door de 
toenmalige minister van Justitie Onkelinx opgestart. 
Dat project heeft twee jaar gelopen en werd geëva-
lueerd. Op grond daarvan werd beslist dat project tot 
het hele land uit te breiden. Tevens werd vastgesteld 
dat een aantal randvoorwaarden moet zijn vervuld; zo 
moeten bijvoorbeeld voldoende zorgverleners hun me-
dewerking verlenen.

De instroom van nieuwe juristen in de magistratuur 
zal eveneens moeten worden bestudeerd. Momenteel 
is de leeftijdspiramide omgekeerd, waardoor er de 
komende jaren veel te weinig magistraten zullen zijn. 
Daarover werd reeds overlegd met de Hoge Raad voor 
de Justitie. Er zijn tal van knelpunten; zo is er bijvoor-
beeld geen sociaal statuut, en verkiezen de nieuwko-
mers de zittende magistratuur boven het parket; aan-
gezien het parket weekend- en wachtdienst heeft, staat 
het lager aangeschreven. Voorts zijn er op bepaalde 
plaatsen, in het bijzonder in Brussel, meer problemen 
dan op andere. Tevens moet men zich beraden over 
de beheersfuncties in de magistratuur. Die worden aan 
magistraten voor een welbepaalde periode toegewe-
zen, met alle problemen van dien inzake de inzet van 
mensen. Zo kan het gebeuren dat een korpschef na 
afl oop van zijn mandaat hiërarchisch onder een vroe-
gere ondergeschikte komt te staan, wanneer die hem 
vervangt.

Voorts gaat de minister in op het arrest van het 
EHRM inzake de overschrijding van de redelijke termijn 
voor het onderzoeksgerecht. Sedert de inwerkingtre-
ding van de wet van 12 maart 1998 verlenen de artike-
len 61bis, 136 en 136bis van het Wetboek van strafvor-
dering, aan de inverdenkinggestelde en aan iedereen 
die ermee kan worden gelijkgesteld het recht de zaak 
bij de kamer van inbeschuldigingstelling aanhangig te 
maken als een gerechtelijk onderzoek na een jaar niet 
is afgesloten, zulks teneinde die kamer te verzoeken 
maatregelen te nemen om de toestand te verhelpen. 
Krachtens artikel 136 zou de kamer van inbeschuldi-
gingstelling ambtshalve maatregelen kunnen treffen 
om de rechtspleging te versnellen en om verslagen 
verzoeken over de stand van zaken, kennis nemen van 
de dossiers enzovoort (§ 49 van het arrest-Dumoulin). 
Op grond van de artikelen 136 en 235bis controleert zij 
bovendien de regelmatigheid van de haar voorgelegde 
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que, et prononcer, le cas échéant, la nullité d’actes et 
de tout ou partie de la procédure.

Dans son arrêt, La Cour rappelle que, sur base de l’af-
faire Kudla c. Pologne de 2000 notamment, un recours 
est effectif au sens de l’article 13 de la Convention, s’il 
permet soit de faire intervenir plus tôt la décision des 
juridictions saisies, soit de fournir aux justiciables une 
réparation adéquate pour les retards accusés (§ 81 de 
l’arrêt).

Elle considère le recours fondé sur l’article 136 du 
code d’instruction criminelle comme non effectif à la 
date d’introduction de la requête (en 2002) mais com-
me pouvant, à l’avenir, constituer un recours effectif au 
sens de la Convention. La Cour considère en effet qu’à 
la date d’introduction de la requête, soit 2002, le re-
cours à l’article 136 ne bénéfi ciait pas d’une effectivité 
suffi sante dans la mesure où il n’était pas suffi samment 
connu par le public et largement utilisé par le juge. La 
Cour indique cependant qu’il est de nature à constituer 
à l’avenir un recours effi cace, à charge pour le gouver-
nement de produire une jurisprudence établissant son 
application régulière par le juge interne (§ 56 de l’arrêt 
Dumoulin).

Ces articles devraient dès lors permettre d’éviter de 
tels problèmes à l’avenir.

Aux questions ponctuelles de M. Laeremans, M. Luc 
Schiepers, représentant du ministre de la Justice, ap-
porte les réponses suivantes :

— En ce qui concerne l’évolution des crédits des 
organes stratégiques, il faut tenir compte de la com-
position modifi ée du gouvernement. L’évolution des 
crédits concernés est uniquement liée aux glissements 
de compétences, en d’autres termes les crédits varient 
selon que l’on tient compte ou non d’une cellule straté-
gique supplémentaire vice-premier.

— On enregistre effectivement une augmenta-
tion substantielle de l’informatique. L’informatique doit 
d’abord être gérée de manière centrale, ce qui explique 
une augmentation substantielle du côté des organes 
de gestion. Cela confi rme, en outre, que des efforts 
sont consentis tant pour l’administration que pour les 
tribunaux.

procedure. Zij kan onregelmatigheden, gevallen van 
verzuim of nietigheidsgronden vaststellen, alsmede 
gronden voor onontvankelijkheid of verval van de straf-
vordering, en in voorkomend geval de nietigheid van 
handelingen dan wel van de volledige of een deel van 
de rechtspleging uitspreken.

In zijn arrest herinnert het Hof eraan dat met name 
op grond van de zaak-Kudla v. Polen uit 2000, beroep 
daadwerkelijk uitwerking heeft in de zin van artikel 13 
van het Verdrag, indien het de mogelijkheid biedt het-
zij de beslissing van de rechtscolleges waarbij de zaak 
aanhangig is gemaakt te versnellen, hetzij de rechtzoe-
kenden passend herstel te verschaffen voor de opgelo-
pen vertragingen (§ 81 van het arrest).

Het Hof acht het beroep gegrond krachtens arti-
kel 136 van het Wetboek van strafvordering, in casu dat 
het geen daadwerkelijke uitwerking had op de datum 
van indiening van het verzoekschrift (in 2002), doch dat 
het in de toekomst wel een daadwerkelijke beroepsmo-
gelijkheid kon bieden in de zin van het Verdrag. Het Hof 
gaat er immers van uit dat op de datum van indiening 
van het verzoekschrift (dus in 2002), een inroeping van 
artikel 136 onvoldoende daadwerkelijke uitwerking had 
omdat het niet genoeg bekendheid bij het publiek ge-
noot en ruim door de rechter werd aangewend. Het Hof 
wijst er evenwel op dat het in de toekomst wel een doel-
treffend beroepsmiddel kan zijn, waarbij de regering 
evenwel rechtspraak moet voorleggen waaruit blijkt dat 
de nationale rechter dat regelmatig toepast (artikel 56 
van het arrest-Dumoulin).

Met die artikelen zouden dergelijke knelpunten dan 
ook moeten kunnen worden voorkomen.

De heer Luc Schiepers, vertegenwoordiger van de 
minister van Justitie, geeft de volgende antwoorden op 
de punctuele vragen van de heer Laeremans :

— Wat de evolutie van de kredieten van de beleids-
organen betreft, moet rekening worden gehouden met 
de gewijzigde samenstelling van de regering. De evo-
lutie van de betrokken kredieten heeft enkel te maken 
met de verschuivingen inzake bevoegdheden, met an-
dere woorden er wordt al dan niet rekening gehouden 
met een extra beleidscel vicepremier.

— Er is inderdaad een substantiële stijging van de 
informatica. Deze moet in de eerste plaats centraal ge-
stuurd worden vandaar dan ook een substantiële stij-
ging bij de beheersorganen. Dit bevestigt tevens dat de 
inspanningen zowel voor de administratie als voor de 
rechtbanken worden geleverd.
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— De inschrijving van de personeelskredieten voor 
nieuwe wervingen worden inderdaad niet begroot voor 
een heel jaar omdat de betrokken personeelsleden 
maar in de loop van het jaar zullen in dienst treden. Als 
algemene opmerking dient hier te worden gesteld dat 
inderdaad de gemiddelde kostprijs van het nieuwe per-
soneel wordt geraamd op de kost van één trimester.

— De vraag in verband met de uitbetaling van 
schadevergoedingen heeft hetzelfde voorwerp als de 
opmerking van het Rekenhof in zijn commentaar bij de 
begroting van de FOD Justitie. Hiervoor kan dus ver-
wezen worden naar het schriftelijk antwoord hierop. 
In feite spreekt de begrotingstabel voor zich. Niet de 
ordonnanceringskredieten zijn in dit verband maatge-
vend wel de vastleggingkredieten.

— De verdubbeling van de kredieten voor informa-
tie op het bewuste programma van de centrale admi-
nistratie is in de eerste plaats het gevolg van de her-
groepering van gelijkaardige kredieten verspreid over 
de FOD.

— Zoals hierover reeds aan andere leden van de 
commissie is geantwoord zijn de 626 extra wervingen 
voor het directoraat penitentiaire instellingen bedoeld 
voor verschillende soorten functies, waarvan cipiers 
uiteraard een belangrijk deel vormen. Deze extra wer-
vingen zijn er bovendien niet alleen als gevolg van ge-
plande capaciteitsuitbreiding maar ook als antwoord 
op de verplichtingen uit de basiswet. Zoals ook reeds 
eerder geantwoord moeten de wervingen gefaseerd 
gebeuren en moeten ze afgestemd worden op speci-
fi eke vormingssessies. Deze sessies vermijden dat het 
nieuw personeel onvoorbereid worden ingezet.

— Elektronisch toezicht is een alternatieve strafuit-
voeringsvorm en is daarom toevertrouwd aan het di-
rectoraat justitiehuizen.

— Zoals terecht wordt opgemerkt is er een zeer 
substantiële stijging van de kredieten voor medische 
expertise en gezondheidszorgen. Naast een hergroe-
pering van kredieten is er vooral een belangrijke stij-
ging als gevolg van de uitvoering van de basiswet. De 
vraag beantwoordt op zich de kritiek van het Rekenhof 
als zou in dit verband niets voorzien zijn.

— Inzake de vraag betreffende de verdubbeling van 
de medische kosten verwijst de spreker naar het vorige 
antwoord.

— Voor de verdere realisatie en de uitbreiding van 
de capaciteit van de verschillende inrichtingen zal bin-

— L’inscription des crédits de personnel pour de 
nouveaux recrutements n’est effectivement pas bud-
gétisée pour une année complète, étant donné que 
les membres du personnel concernés n’entreront en 
service que dans le courant de l’année. À cet égard, 
il convient de faire une remarque générale : le coût 
moyen de la nouvelle recrue est effectivement estimé 
au coût correspondant à un trimestre.

— La question relative au paiement d’indemnités a 
le même objet que l’observation formulée par la Cour 
des comptes dans ses commentaires relatifs au budget 
du SPF Justice. On peut donc renvoyer à la réponse 
écrite faite à ce propos. En réalité, le tableau budgé-
taire parle de lui-même. À cet égard, ce ne sont pas les 
crédits d’ordonnancement qui sont déterminants mais 
les crédits d’engagement.

— Le doublement des crédits pour l’information 
inscrits au programme en question de l’administration 
centrale résulte en premier lieu du regroupement de 
crédits similaires répartis sur le SPF.

— Ainsi qu’il a déjà été répondu à d’autres membres 
de la commission, les 626 recrutements supplémentai-
res pour la Direction générale des établissements péni-
tentiaires sont destinés à divers types de fonctions dont 
les gardiens constituent bien sûr une part importante. 
En outre, ces recrutements supplémentaires résultent 
non seulement de l’extension de la capacité prévue 
mais sont aussi une réponse aux obligations imposées 
par la loi de principes. Ainsi qu’il a été répondu anté-
rieurement, les recrutements doivent s’opérer par pha-
ses et doivent correspondre à des séances de forma-
tion spécifi ques. Ces séances évitent que de nouvelles 
recrues soient mises au travail sans préparation. 

— La surveillance électronique est une forme alter-
native d’exécution de la peine et est dès lors confi ée à 
la direction des maisons de justice.

— Comme il a été justement observé, il y a une aug-
mentation très substantielle des crédits pour l’expertise 
médicale et les soins de santé. Outre un regroupement 
des crédits, il y a surtout une augmentation importante 
à la suite de l’exécution de la loi de base. La question 
répond en soi à la critique de la Cour des Comptes, 
selon laquelle il n’y aurait rien de prévu à cet égard.

— En ce qui concerne la question relative au dou-
blement des frais médicaux, l’intervenant renvoie à la 
réponse précédente.

— Pour la poursuite de la réalisation et l’extension 
de la capacité des différents établissements, un master 
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plan sera soumis au sein du gouvernement. En ce qui 
concerne les délinquants juvéniles, cela se fera effec-
tivement en concertation avec les communautés et les 
régions.

— La question relative au corps de sécurité a éga-
lement le même objet que le commentaire de la Cour 
des Comptes à cet égard. Ici aussi, il est renvoyé aux 
réponses écrites à la Cour des Comptes.

— Les moyens des maisons de justice passent de 
12,9 millions d’euros à 17,9 millions d’euros, soit une 
augmentation de 38,5 %. Comme pour les questions 
suivantes, il y a lieu de souligner ici une rupture de 
tendance. Au lieu d’inscrire, comme par le passé, des 
crédits qui étaient immédiatement « ancrés », le bud-
get de 2008 a été établi sur la base des réalisations 
effectives.

— Les crédits de personnel pour la sécurité de 
l’État augmentent de 7,5 % (plus 2,2 millions d’euros à 
31,3 millions d’euros) et les moyens de fonctionnement 
augmentent même de 21,5 % ( à 9,7 millions d’euros).

— En 2006, un crédit modeste de 4000 euros avait 
en effet été inscrit à un article budgétaire distinct pour 
une étude de la mesure de la charge de travail. Ce cré-
dit a déjà été supprimé l’année dernière. La mesure 
de la charge de travail nécessite tant des crédits de 
personnel que des crédits de fonctionnement. La me-
sure de la charge de travail s’effectue en premier lieu 
par le propre personnel. Celui-ci fait dès lors partie 
des moyens prévus dans les services d’organisation 
concernés.

— Les frais de justice ont doublé au cours des cinq 
dernières années. Pour 2008, ils augmentent de 5,8 mil-
lions d’euros, pour s’établir à 89,6 millions d’euros, 
ce qui correspond donc au double de la norme pour 
l’augmentation des frais de fonctionnement. Il s’agit de 
frais qui sont gérés par les magistrats. L’indépendance 
de ces derniers en la matière doit être préservée. Par 
ailleurs, ils doivent également rendre compte de la ma-
nière dont ils affectent ces moyens.

— En ce qui concerne les coûts de l’assistance ju-
diciaire, il est renvoyé aux questions précédentes. Le 
fait est qu’en 2008, le coût budgétaire est majoré de 
10 %.

— L’évolution des coûts du stage parental est due 
au fait qu’il a été lancé l’an dernier et que le calcul des 
crédits nécessaires cette année porte sur 12 mois.

nen de schoot van de regering een masterplan worden 
voorgelegd. Wat de jeugddelinquenten betreft, zal dit 
uiteraard gebeuren in samenspraak met de gemeen-
schappen en de gewesten.

— De vraag in verband met het veiligheidskorps 
heeft eveneens hetzelfde voorwerp als de commentaar 
in dit verband van het Rekenhof. Ook hier wordt verwe-
zen naar de schriftelijke antwoorden aan het Reken-
hof.

— De middelen van de justitiehuizen verhogen van 
12,9 miljoen euro tot 17,9 miljoen euro. Dit is een stij-
ging met 38,5 %. Zoals ook voor de volgende vragen 
geldt, moet hier worden gewezen op een trendbreuk. In 
plaats van zoals in het verleden kredieten in te schrij-
ven die onmiddellijk « verankerd » werden, is de begro-
ting van 2008 opgesteld op grond van daadwerkelijke 
realisaties.

— De personeelskredieten voor de staatsveiligheid 
stijgen met 7,5 % (plus 2,2 miljoen euro tot 31,3 miljoen 
euro) en de werkingsmiddelen zelfs met 21,5 % (tot 
9,7 miljoen euro).

— In 2006 was er inderdaad een bescheiden kre-
diet ingeschreven van 4.000 euro op een afzonderlijk 
begrotingsartikel voor een studie van de werklastme-
ting. Dit is reeds vorig jaar geschrapt. Werklastmeting 
vergt zowel personeelskredieten als werkingsmiddelen. 
Werklastmeting gebeurt in eerste instantie met eigen 
mensen. Ze zijn dan ook deel van de middelen vastge-
legd op de betrokken organisatieafdelingen.

— De gerechtskosten zijn de afgelopen 5 jaar ver-
dubbeld. Voor 2008 stijgen ze met 5,8 miljoen euro tot 
89,6 miljoen euro en dus dubbel zoveel als de norm 
voor de stijging van de werkingsmiddelen. Het gaat om 
kosten die gestuurd worden door de magistraten. Hun 
onafhankelijkheid ter zake moet worden gevrijwaard. 
Anderzijds moeten ook zij rekenschap geven hoe ze 
deze middelen aanwenden.

— Wat de kosten voor gerechtelijke bijstand betreft, 
wordt verwezen naar eerdere vragen. Feit is dat in 2008 
de budgettaire kost met 10 % is verhoogd.

— De evolutie van de kosten van de ouderstage 
is het gevolg van de opstarting ervan vorig jaar en 
de berekening van de nodige kredieten dit jaar voor 
12 maanden.
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— La séparation entre l’Église et l’État ne permet 
pas d’intervenir dans la manière dont une communauté 
religieuse se décrit (cf. la question de M. Laeremans 
sur le bouddhisme).

Les questions sur l’évolution des coûts pour la com-
mission des victimes, les jeux de hasard et le service 
politique criminelle se justifi ent par la méthode qui a 
été suivie cette année pour l’établissement du budget. 
Contrairement à ce qui était le cas par le passé, à sa-
voir que les crédits accordés étaient immédiatement 
bloqués par l’application du « principe d’ancrage », le 
nouveau ministre du budget a budgété les coûts en se 
fondant sur l’utilisation effective des crédits. Une norme 
de croissance y a été appliquée et ce n’est que dans 
des cas exceptionnels et motivés expressément que 
des crédits supplémentaires ont été accordés.

Le ministre précise que la différence entre le budget 
2007 et celui de 2008 est que l’on a pas travaillé avec 
le principe de l’ancre, où l’on réduit en cours de budget 
les montants alloués à un département. L’objectif n’est 
en aucun cas de revenir en octobre pour réduire les 
montants.

M. Bert Schoofs (Vlaams Belang) se demande ce 
qu’il en est de la tutelle sur l’exécutif musulman.

Le ministre rappelle que la composition du nouvel 
exécutif va être entérinée par arrêté royal. Par ailleurs, 
des négociations sont actuellement en cours au niveau 
budgétaire, afi n de déterminer les montants qui seront 
attribués à l’exécutif et sous quelles conditions.

V.  —  VOTE

La commission de la Justice émet, par 10 voix 
contre 2, un avis favorable sur la « section 12 — Jus-
tice » du budget général des dépenses pour l’année 
budgétaire 2008.

 Les rapporteurs, La présidente,

 Renaat LANDUYT Mia DE SCHAMPHELAERE
 Clotilde NYSSENS

— De scheiding van Kerk en Staat laat niet toe tus-
sen te komen in de manier waarop een geloofsgemeen-
schap zich omschrijft (cf. vraag van de heer Laeremans 
over het boeddhisme).

— De vragen over de evolutie van de kosten voor 
de commissie slachtoffers, de kansspelen, en de dienst 
strafbeleid zijn te verantwoorden door de methodiek die 
dit jaar is gevolgd bij de begrotingsopmaak. In tegen-
stelling tot het verleden waarbij kredieten werden toe-
gestaan en onmiddellijk werden geblokkeerd door de 
toepassing van het zogenaamde ankerprincipe heeft 
de nieuwe minister van begroting, de kosten gebudget-
teerd vertrekkende van het effectief gebruik van de kre-
dieten. Hierop is een groeinorm toegepast en slechts in 
uitzonderlijke en uitdrukkelijk gemotiveerde gevallen is 
meer toegestaan.

De minister wijst er op dat de begroting 2008 in die 
zin van de begroting 2007 verschilt dat niet werd ge-
werkt volgens het ankerprincipe, waarbij de aan een 
departement toegekende kredieten tijdens het begro-
tingsjaar worden verminderd. Het is helemaal niet de 
bedoeling om in oktober de bedragen opnieuw te ver-
minderen.

De heer Bert Schoofs (Vlaams Belang) vraagt zich 
af hoe het zit met het overheidstoezicht op de moslim-
executieve. 

De minister wijst erop dat de samenstelling van de 
nieuwe executieve zal worden bekrachtigd bij koninklijk 
besluit. Overigens wordt momenteel in het raam van de 
begroting onderhandeld over de bedragen die aan de 
executieve zullen worden toegekend, en de voorwaar-
den dienaangaande.

V.  —  STEMMING

De commissie voor de Justitie brengt met 10 tegen 
2 stemmen een gunstig advies uit over « sectie 12 — 
Justitie » van het ontwerp van Algemene Uitgavenbe-
groting voor het Begrotingsjaar 2008.

 De rapporteurs, De voorzitter,

 Renaat LANDUYT Mia DE SCHAMPHELAERE
 Clotilde NYSSENS
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BIJLAGE

Nota van de Juridische Dienst
van de Kamer betreffende de geldigheid

van de begrotingsontwerpen die opgesteld en ingediend 
werden door de vorige regering

Betreft : Geldigheid van de begrotingsontwerpen die 
opgesteld en ingediend werden door de vorige regering 
en daarna verdedigd worden door de nieuwe regering 
— Verzoek om advies geformuleerd door de commissie 
voor de Justitie op 15 april 2008

Algemene regels betreffende de geldigheid van de 
wetsontwerpen die werden ingediend door een vorige 
regering

1.  Wijzigingen in de samenstelling van de regering heb-
ben geen invloed op de geldigheid van de wetsontwerpen die 
voordien door een andere regering regelmatig bij de Kamer 
zijn ingediend. Die wetsontwerpen vervallen daardoor niet. 
Ze blijven aanhangig zonder dat de nieuwe regering daartoe 
enige handeling moet stellen.

De nieuwe regering kan de wetsontwerpen die door een 
vorige regering zijn ingediend, zoals alle wetsontwerpen, 
amenderen of intrekken; ze kan al of niet aandringen op de 
verdere behandeling ervan.

Voorbeeld van voortzetting van de behandeling van wets-
ontwerpen.

Het wetsontwerp betreffende de beslechting van fi scale 
geschillen (nr. 49-1341) en het wetsontwerp betreffende de 
rechterlijke inrichting in fi scale zaken (nr. 49-1342). Deze 
ontwerpen werden op 22 december 1997 ingediend door 
minister van Financiën Maystadt en minister van Justitie De 
Clerck.

Na aanneming in commissie werden ze besproken tijdens 
de plenaire vergadering van woensdag 22 april 1998. De 
stemmingen werden uitgesteld. De agenda van de plenaire 
vergadering van 23 april 1998 werd echter grondig verstoord 
door de ontsnapping van M. Dutroux, waardoor de stemmin-
gen werden verschoven naar de plenaire vergadering van 
28 april 1998. Intussen nam minister van Justitie De Clerck 
op 24 april ontslag. De heer Van Parys volgde hem in die hoe-
danigheid op. De Kamer nam de wetsontwerpen op 28 april 
1998 aan.

Tijdens de behandeling van de betrokken ontwerpen in de 
Senaat, aanvaardde de Koning op 19 juni 1998 het ontslag 
van minister van Financiën Maystadt en benoemde de heer 
Viseur in die hoedanigheid. De parlementaire behandeling 
van beide ontwerpen werd voortgezet en beëindigd in maart 
1999.

ANNEXE

Note du service juridique de la Chambre
relative à la validité des projets de budget

qui ont été rédigés et déposés
par le précédent gouvernement

Concerne : Validité des projets de budget qui ont été 
rédigés et déposés par le précédent gouvernement et qui 
sont ensuite défendus par le nouveau gouvernement — 
Demande d’avis formulée par la commission de la Justice 
le 15 avril 2008

Règles générales concernant la validité des projets de 
loi qui ont été déposés par un précédent gouvernement

1.  Les modifi cations de la composition du gouvernement 
n’ont aucune incidence sur la validité des projets de loi qui ont 
été préalablement déposés régulièrement à la Chambre par 
un autre gouvernement. Ces projets de loi ne sont donc pas 
frappés de caducité. La Chambre reste saisie de ces projets 
de loi sans que le nouveau gouvernement doive accomplir le 
moindre acte à cet effet.

Le nouveau gouvernement peut amender ou retirer les 
projets de loi déposés par le précédent gouvernement au 
même titre que n’importe quel projet de loi; il peut insister ou 
non pour que leur examen se poursuive.

Exemple de poursuite de l’examen de projets de loi.

Le projet de loi relatif au contentieux en matière fi scale 
(nr° 49-1341) et le projet de loi relatif à l’organisation judiciaire 
en matière fi scale (n° 49-1342). Ces projets ont été déposés 
le 22 décembre 1997 par M. Maystadt, ministre des Finances, 
et M. De Clerck, ministre de la Justice.

Après leur adoption en commission, ils ont été examinés 
en séance plénière le mercredi 22 avril 1998. Les votes ont 
été reportés. L’ordre du jour de la séance plénière du 23 avril 
1998 ayant été fortement perturbé par l’évasion de M. Dutroux, 
les votes ont ensuite été reportés à la séance plénière du 
28 avril 1998. Le 24 avril 1998, le ministre de la Justice, M. De 
Clerck, a toutefois présenté sa démission. M. Van Parys lui a 
succédé à ce poste. La Chambre a adopté les projets de loi 
le 28 avril 1998.

Pendant l’examen des projets en question par le Sénat, le 
Roi a accepté, le 19 juin 1998, la démission du ministre des 
Finances, M. Maystadt, et a nommé M. Viseur pour lui suc-
céder. L’examen des deux projets de loi par le parlement s’est 
poursuivi et s’est fi nalement terminé en mars 1999.
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Les deux lois, cosignées par les nouveaux ministres, 
M. Van Parys et M. Viseur, ont été publiées au Moniteur belge 
le 27 mars 1999.

Les modifi cations successives de la composition du gou-
vernement DEHAENE II n’ont donc eu aucune infl uence sur 
la validité des projets de loi déposés précédemment.

2.  Les projets de loi ne deviennent caducs que par suite 
de la dissolution de la Chambre

Le nouveau gouvernement peut toutefois (en application de 
la loi du 5 mai 1999 relative aux effets de la dissolution des 
Chambres législatives à l’égard des projets et propositions 
de loi dont elles sont saisies) faire relever de caducité, au 
moyen d’un ou de plusieurs projets de loi, certains projets de 
loi devenus caducs.

Règles concernant la validité des projets de budget qui 
ont été déposés par un précédent gouvernement

3.  Les règles visées aux points 1 et 2 s’appliquent égale-
ment aux projets de loi contenant respectivement le budget 
général des dépenses et le budget des Voies et Moyens.

Exemple de poursuite de l’examen du budget : 

L’exposé général du budget des recettes et des dépenses 
pour l’année budgétaire 1981 (1) a été déposé le 2 octobre 1980 
(gouvernement Martens III) par le premier ministre, le ministre 
du Budget, M. Geens, et le ministre des Finances, M. Hatry. Les 
projets de loi contenant respectivement le budget des Voies et 
Moyens et le budget de la dette publique pour l’année budgé-
taire 1981 ont été déposés le 12 novembre 1980 par le ministre 
du Budget, M. Mathot, et par le ministre des Finances, M. Eys-
kens (après un remaniement de gouvernement à l’occasion 
duquel les libéraux ont quitté le gouvernement) (2).

Remarque : avant 1989, aucun budget général des dépen-
ses n’était établi. Les budgets départementaux distincts étaient 
souvent déposés et examinés avec beaucoup de retard.

Après 1989, il n’est jamais arrivé qu’un nouveau gouverne-
ment entre en fonction au cours de l’examen du budget général 
des dépenses (mais bien après une dissolution intervenue 
au cours de l’examen du budget général des dépenses; voir 
ci-après). 

Exemples de projets de budget relevés de caducité : 

— le budget des Voies et Moyens pour l’année budgé-
taire 1988, frappé de caducité par suite de la dissolution des 
Chambres le 8 novembre 1987, a été relevé de caducité, par 

(1) Aux termes des dispositions en vigueur à cette date, l’exposé 
général du budget devait être soumis aux Chambres législatives au 
plus tard en même temps que le projet de budget (article 10 de la loi 
du 28 juin 1963).

(2) Doc. Parl. Chambre, 1980-1981, 4, 4-I/1 et 4-II/1.

Beide wetten werden op 27 maart 1999 in het Belgisch 
Staatsblad gepubliceerd, meeondertekend door de nieuwe 
ministers Van Parys en Viseur.

De opeenvolgende wijzigingen in de samenstelling van de 
regering DEHAENE II hadden dus geen invloed op de geldig-
heid van de ingediende wetsontwerpen.

2.  Wetsontwerpen vervallen maar door ontbinding van de 
Kamer zelf

De nieuwe regering kan evenwel, door middel van een of 
meer wetsontwerpen, bepaalde van de vervallen wetsontwer-
pen van verval laten ontheffen (met toepassing van de wet 
van 5 mei 1999 betreffende de gevolgen van de ontbinding 
van de Wetgevende Kamers ten aanzien van de aanhangige 
wetsontwerpen en wetsvoorstellen).

Regels betreffende de geldigheid van de begrotings-
ontwerpen die werden ingediend door een vorige rege-
ring

3.  De in 1° en 2° vermelde regels gelden eveneens voor 
de wetsontwerpen houdende respectievelijk de algemene uit-
gavenbegroting en de rijksmiddelenbegroting.

Voorbeeld van voortzetting van de behandeling van de be-
groting :

de algemene toelichting bij de begroting van ontvangsten 
en uitgaven voor het begrotingsjaar 1981 (1) werd op 2 okto-
ber 1980 (regering-Martens III) ingediend door de Eerste Mi-
nister, minister van Begroting Geens en minister van Finan-
ciën Hatry; de wetsontwerpen houdende respectievelijk de 
rijksmiddelenbegroting en de rijksschuldbegroting voor het 
begrotingsjaar 1981 werden op 12 november 1980 (na een 
regeringswissel waarbij de liberalen de regering verlieten) in-
gediend door minister van Begroting Mathot en minister van 
Financiën Eyskens (2).

Opmerking : vóór 1989 werd geen algemene uitgavenbe-
groting opgemaakt. De afzonderlijke departementale begro-
tingen werden vaak met veel vertraging ingediend en behan-
deld.

Er zijn na 1989 geen precedenten waarbij een nieuwe re-
gering aantrad tijdens de behandeling van de algemene uit-
gavenbegroting (wel na een ontbinding die viel tijdens de be-
handeling van de algemene uitgavenbegroting; zie hierna).

Voorbeeld van ontheffi ng van verval : 

— de rijksmiddelenbegroting voor het begrotingsjaar 
1988, die vervallen was ten gevolge van de ontbinding van 
de Kamers op 8 november 1987, werd, onder een anders 

(1) Volgens de toen geldende wetgeving moest de algemene 
toelichting op de begroting wordt voorgelegd aan de Wetgevende 
Kamers, uiterlijk samen met het ontwerp van begroting (artikel 10 van 
de wet van 28 juni 1963).

(2) Parl. St. Kamer 1980-1981, 4, 4-I/1 en 4-II/1.



105DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

un gouvernement autrement composé, par la loi du 20 juin 
1988 (3); il a ensuite été amendé;

— le projet de budget général des dépenses pour l’année 
budgétaire 1992, qui avait été frappé de caducité par suite de 
la dissolution des Chambres le 18 octobre 1991, a été relevé 
de caducité par la loi du 28 mars 1992 (4); il a ensuite été for-
tement amendé et réimprimé sous la forme d’un texte adopté 
par la commission du Budget.

Règles concernant la régularité du dépôt des projets 
de loi

4.  Les modifi cations apportées à la composition du gou-
vernement n’ont pas d’incidence sur la régularité du dépôt de 
projets de loi par un précédent gouvernement. Cette régularité 
doit en effet être appréciée à la date du dépôt; il en va de même 
de la régularité de la sanction, qui doit être appréciée au mo-
ment de cette sanction. Il convient chaque fois d’examiner si le 
ministre était compétent lorsqu’il a apposé son contreseing (5). 
Dans le cas des projets de budget général des dépenses et de 
budget des Voies et Moyens, ce sont les ministres du Budget 
et des Finances en fonction à la date de l’acte en question 
qui contresignent.

(3) Doc. Parl. Chambre, 1988, 4/1-460/1.

(4) Doc. Parl. Chambre, 1991-1992 (S.E.), 411/1.

(5) Voy. par exemple J. Velu, Droit public. Tome premier. Le statut des 
gouvernants (I), Bruxelles, Bruylant, 1986, p. 655, n° 2 : « En principe, 
ce sont toujours les mêmes ministres qui fi gurent dans la formule de 
proposition de l’arrêté de présentation aux Chambres, qui sont chargés 
par le dispositif de cet arrêté de présenter le projet aux Chambres 
et qui contresignent l’arrêté de proposition. Ce sont également les 
mêmes ministres (ou leurs successeurs …), qui, après l’adoption de 
la loi, apposeront leur contreseign. » (c’est nous qui soulignons).

samengestelde regering, van verval ontheven bij de wet van 
20 juni 1988 (3); ze werd nadien geamendeerd;

— het ontwerp van algemene uitgavenbegroting voor 
het begrotingsjaar 1992, dat vervallen was ten gevolge van 
de ontbinding van de Kamers op 18 oktober 1991, werd van 
verval ontheven bij de wet van 28 maart 1992 (4); het werd 
nadien grondig geamendeerd en in de vorm van een door 
de commissie voor de Begroting aangenomen tekst opnieuw 
gedrukt.

Regels betreffende de regelmatigheid van de indie-
ning van wetsontwerpen 

4.  Wijzigingen in de samenstelling van de regering heb-
ben geen invloed op de regelmatigheid van de indiening van 
wetsontwerpen door een vorige regering. Die regelmatig-
heid moet immers worden beoordeeld op het ogenblik van 
de indiening; hetzelfde geldt voor de regelmatigheid van de 
bekrachtiging, die moet worden beoordeeld op het ogenblik 
van de bekrachtiging. Telkens moet worden nagegaan of de 
minister op het ogenblik van de medeondertekening bevoegd 
was (5). In het geval van de algemene uitgavenbegroting en 
de rijksmiddelenbegroting gebeurt de medeondertekening 
door de minister van Begroting en de minister van Financiën 
die in functie zijn op de datum van de betrokken handeling.

(3) Parl. St. Kamer 1988, 4/1- 460/1.

(4) Parl. St. Kamer 1991-1992 (B.Z.), 411/1.

(5) Zie bijvoorbeeld J. Velu, Droit public. Tome premier. Le statut des 
gouvernants (I), Bruxelles, Bruylant, 1986, blz. 655, nr. 2 : « En principe, 
ce sont toujours les mêmes ministres qui fi gurent dans la formule de 
proposition de l’arrêté de présentation aux Chambres, qui sont chargés 
par le dispositif de cet arrêté de présenter le projet aux Chambres 
et qui contresignent l’arrêté de proposition. Ce sont également les 
mêmes ministres (ou leurs successeurs …), qui, après l’adoption de 
la loi, apposeront leur contreseign. » (wij onderstrepen).
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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné cette note de politique 
générale au cours de ses réunions des 22 et 30 avril 
2008.

I.  —  PROCÉDURE

La commission a accepté que le secrétaire d’État 
fournisse, le 22 avril 2008, des explications concernant 
son projet de note de politique générale. Lors d’un pre-
mier échange de vues, le secrétaire d’État a pris acte 
des critiques de M. Renaat Landuyt (sp.a-Vl.Pro) con-
cernant le chapitre relatif aux cohabitants. Le texte de 
la note de politique générale a été adapté sur ce point.

II.  —  EXPOSE INTRODUCTIF DE
M. MELCHIOR WATHELET,

SECRETAIRE D’ETAT AU BUDGET, ADJOINT AU 
PREMIER MINISTRE, ET SECRETAIRE D’ETAT 

A LA POLITIQUE DES FAMILLES, ADJOINT A LA 
MINISTRE DE L’EMPLOI

M. Melchior Wathelet, secrétaire d’État au Budget, 
adjoint au Premier Ministre, et secrétaire d’État à la 
Politique des familles, adjoint à la Ministre de l’Emploi, 
souligne qu’il existe une réelle volonté au sein du gou-
vernement d’améliorer les relations famille-justice. Cet-
te volonté est également présente au Parlement. En 
témoigne notamment le fait que la sous-commission 
« Droit de la Famille » ait été à nouveau mise en place. 
Il serait dès lors intéressant de collaborer au mieux, 
afi n d’atteindre cet objectif. Tous les dossiers ne sont 
pas nécessairement confl ictuels, si bien qu’une bonne 
collaboration entre le gouvernement et le Parlement 
devrait permettre d’aboutir aux meilleures solutions.

Le secrétaire d’État souhaite aborder deux grands 
points, à savoir d’une part, la création d’un tribunal du 
droit de la famille (A) et d’autre part, le droit de la famil-
le de manière générale, reprenant une liste importante 
de thèmes divers à débattre (B).

A.  L’organisation judiciaire : un tribunal de la famille

La mise en place d’un tel tribunal représenterait une 
avancée importante. L’objectif serait de créer un tri-
bunal d’arrondissement, au sein duquel se retrouverait 
le tribunal de la famille.

Cette solution permettrait d’aboutir à une meilleure 
cohésion de la jurisprudence, qui est actuellement fort 

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft deze beleidsnota besproken tij-
dens de vergaderingen van 22 en 30 april 2008.

I.  —  PROCEDURE

De commissie heeft ermee ingestemd dat de staats-
secretaris op 22 april 2008 een toelichting zou geven 
bij zijn ontwerp van beleidsnota. Tijdens een eerste 
gedachtewisseling heeft de staatssecretaris akte ge-
nomen van de kritiek van de heer Renaat Landuyt 
(sp.a-Vl.Pro) met betrekking tot het hoofdstuk over de 
samenwonenden. De tekst van de beleidsnota werd op 
dit punt aangepast.

II.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING 
DOOR DE HEER MELCHIOR WATHELET, 

STAATSSECRETARIS VOOR BEGROTING, 
TOEGEVOEGD AAN DE EERSTE MINISTER EN 

STAATSSECRETARIS VOOR GEZINSBELEID, 
TOEGEVOEGD AAN DE MINISTER VAN WERK

De heer Melchior Wathelet, staatssecretaris voor Be-
groting, toegevoegd aan de eerste minister en staatsse-
cretaris voor Gezinsbeleid, toegevoegd aan de minister 
van Werk, onderstreept dat binnen de regering echt de 
bereidheid bestaat de verhoudingen tussen gezin en 
justitie te verbeteren. Die bereidheid bestaat ook in het 
parlement. Het bewijs daarvan is dat de subcommissie 
« Familierecht » opnieuw is opgericht. Het ware dan 
ook interessant zo goed mogelijk samen te werken om 
dat doel te bereiken. Niet alle dossiers zijn noodzake-
lijkerwijs confl ictstof; via een goede samenwerking tus-
sen de regering en het parlement zou men tot de best 
mogelijke oplossingen moeten kunnen komen.

De staatssecretaris wenst in te gaan op twee belang-
rijke onderwerpen, te weten enerzijds de oprichting van 
een familierechtbank (A), en anderzijds het familierecht 
in het algemeen, dat een omvangrijke lijst van diverse 
te bespreken thema’s omvat (B).

A.  Rechterlijke organisatie : een familierechtbank

De instelling van een familierechtbank zou een be-
langrijke vooruitgang betekenen. Het zou de bedoeling 
zijn een arrondissementsrechtbank op te richten; de fa-
milierechtbank zou er een onderdeel van zijn.

Dankzij die oplossing zou een betere samenhang 
kunnen worden bereikt binnen de momenteel erg dis-
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disparate, de même qu’à une plus grande lisibilité des 
procédures judiciaires.

Pour ce faire, trois pistes doivent être suivies : rédui-
re la dispersion des compétences entre les différentes 
instances, assouplir les procédures existantes et en-
courager la conciliation et la médiation.

Une plus grande spécialisation des magistrats se-
rait également intéressante en raison de la particularité 
des confl its familiaux, qui dépassent très souvent le 
simple cadre juridique.

B.  Le droit de la famille

L’intervenant constate que de nombreuses proposi-
tions de loi ont été déposées en la matière par les mem-
bres. Par ailleurs, il existe de nombreuses procédures 
qui sont actuellement pendantes devant la Cour consti-
tutionnelle, qui risquent très probablement d’avoir des 
conséquences sur les dispositions actuellement en vi-
gueur.

1.   Instaurer le principe du huis clos en matière fami-
liale

Les confl its familiaux touchent à l’intimité des per-
sonnes. L’instauration du huis clos permettrait de con-
server cette intimité dans une certaine mesure et dès 
lors de pacifi er les débats, favoriser l’intimité et réduire 
le stress.

2.  Développer des modes alternatifs de règlement 
des confl its familiaux

Les modes alternatifs de règlement des confl its 
doivent être améliorés, en particulier la médiation, qui 
est plus rapide, moins chère et plus effi cace qu’une 
procédure judiciaire traditionnelle. Il existe sur ce point 
un réel problème de publicité. Il faut que les gens sa-
chent que cette possibilité existe et quels en sont les 
avantages. On ne peut bien sûr imposer une médiation, 
mais il est tout de même important de mieux la faire 
connaître.

3.  Lutter contre les rapts parentaux

Il existe actuellement près de 400 nouveaux cas de 
rapts parentaux par an en Belgique. Beaucoup a été 
fait en la matière lors de la précédente législature, mais 
il faut absolument continuer sur cette voie en élaborant 

parate rechtspraak, alsook worden gezorgd voor dui-
delijker rechtsprocedures.

Met het oog daarop is een drieledige aanpak no-
dig : de versnippering van bevoegdheden tussen de 
verschillende instanties beperken, de bestaande pro-
cedures versoepelen, en verzoening en bemiddeling 
aanmoedigen.

Ook een grotere specialisatie van de magistraten 
ware interessant wegens de specifi eke aard van ge-
zinsconfl icten, die vaak het louter juridische kader te 
buiten gaan.

B.  Familierecht

De spreker constateert dat de commissieleden over 
die aangelegenheid heel wat wetsvoorstellen hebben 
ingediend. Bij het Grondwettelijk Hof zijn momenteel 
voorts tal van procedures aanhangig, die hoogstwaar-
schijnlijk gevolgen zullen hebben voor de thans vige-
rende bepalingen.

1.  Invoering van het principe van zittingen met ge-
sloten deuren in gezinszaken

Gezinsgeschillen hebben te maken met de persoon-
lijke levenssfeer van mensen. Dankzij de invoering van 
zittingen met gesloten deuren zou dat persoonlijk ka-
rakter in zekere mate kunnen worden gehandhaafd, 
waardoor de debatten rustiger verlopen, en er meer 
privacy en minder stress is.

2.  De verdere uitwerking van alternatieve vormen 
van geschillenbeslechting in familiezaken

Er moeten betere, alternatieve vormen van geschil-
lenbeslechting worden uitgewerkt, meer bepaald be-
middeling, die niet alleen sneller verloopt maar ook 
goedkoper en doeltreffender is dan een traditionele 
gerechtelijke procedure. Op dat vlak rijst echt een knel-
punt wat de bekendheid van die procedure betreft. De 
mensen moeten weten dat die mogelijkheid bestaat, en 
welke voordelen ze heeft. Uiteraard kan bemiddeling 
dan wel niet worden opgelegd, maar toch is het belang-
rijk er meer ruchtbaarheid aan te geven.

3.  Kinderontvoeringen tegengaan

Momenteel doen zich in België jaarlijks bijna 
400 nieuwe gevallen van kinderontvoering voor. Tijdens 
de vorige regeerperiode is terzake heel wat werk ver-
richt, maar die aanpak moet hoe dan ook worden voort-
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par exemple une meilleure collaboration entre les diffé-
rentes instances compétentes en la matière.

4.  Donner un statut aux parents d’accueil

Le statut de parent d’accueil n’est pour l’instant pas 
encore reconnu au niveau juridique. Ces parents jou-
ent pourtant un rôle parfois fondamental. Il faudrait dès 
lors leur créer un statut. Non pas pour remplacer les 
parents biologiques, mais pour pouvoir leur accorder 
certains droits en rapport avec leurs responsabilités.

5.  Reconnaître légalement le rôle du beau-parent

Il s’agit là d’un dossier particulièrement complexe. 
Il est diffi cile d’élaborer un statut commun, car le rôle 
du beau-parent est différent d’une famille à l’autre. Il 
faudrait donc trouver une solution adaptée à toutes les 
familles.

6.  Mieux protéger les concubins et les cohabitants 
légaux

7.  Protéger le mineur en justice

Il faudrait déterminer les situations où un mineur doit 
être accompagné d’un avocat ou devrait être entendu. 
À ce titre, il serait important de disposer d’avocats spé-
cialisés en la matière pour assister les jeunes.

Par rapport à l’audition des mineurs deux articles 
sont d’application, à savoir : l’article 931 du Code judi-
ciaire et l’article 56bis de la loi du 8 avril 1965 relative à 
la protection de la jeunesse. Il faudrait harmoniser ces 
deux dispositions, car elles prévoient des mécanismes, 
des procédures et des contraintes pour les magistrats 
qui ne sont pas identiques.

Le statut du tuteur ad hoc devra également être 
réglé.

8.  Élaborer un régime juridique cohérent des inca-
pacités

À l’heure actuelle les deux statuts les plus utilisés 
sont l’administration provisoire et la minorité prolon-
gée.

Les différents systèmes d’incapacités devraient être 
adaptés aux nouvelles législations, de même qu’à la 
législation internationale.

gezet door bijvoorbeeld een betere samenwerking op 
te zetten tussen de verschillende in die aangelegen-
heid bevoegde instanties.

4.  Een statuut voor de pleegouders

Het statuut van pleegouder is momenteel nog niet 
juridisch erkend. Soms doen pleegouders heel belang-
rijk werk. Derhalve zou voor hen moeten worden voor-
zien in een statuut, niet om de biologische ouders te 
vervangen, maar wel om hun bepaalde rechten toe te 
kennen in verband met hun verantwoordelijkheden.

5.  Wettelijke erkenning van de rol van de stiefouder

Het gaat in dezen om een bijzonder ingewikkeld dos-
sier. Een gemeenschappelijk statuut valt moeilijk uit te 
werken, want de stiefouder heeft naargelang het gezin 
een andere rol. Er zou dus een oplossing moeten wor-
den gevonden die op alle gezinnen is afgestemd.

6.  Feitelijk en wettelijk samenwonenden beter be-
schermen

7.  Rechtsbescherming van de minderjarige

Men zou moeten bepalen in welke situaties een min-
derjarige door een advocaat moet worden bijgestaan, 
dan wel zou moeten worden gehoord. Daartoe ware 
het belangrijk over terzake gespecialiseerde advocaten 
te beschikken om de jongeren bij te staan.

In verband met het horen van minderjarigen zijn twee 
artikelen van toepassing, te weten artikel 931 van het 
Gerechtelijk Wetboek en artikel 56bis van de van de 
wet van 8 april 1965 betreffende de jeugdbescherming. 
Beide bepalingen zouden op elkaar moeten worden af-
gestemd, want ze voorzien in onderling verschillende 
verplichtingen voor de magistraten, regelingen en pro-
cedures.

Ook het statuut van de voogd ad hoc zal moeten 
worden geregeld.

8.  Uitwerken van een coherent rechtsstelsel inzake 
onbekwaamheid

Momenteel zijn de twee meest gebruikte statuten de 
voorlopige bewindvoering en de verlengde minderjarig-
heid.

De verschillende regelingen inzake onbekwaamheid 
zouden moeten worden aangepast aan de nieuwe wet-
gevingen en aan de internationale regelgeving.
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9.  Améliorer la procédure de liquidation-partage

La procédure actuelle est trop lente et pas suffi sam-
ment harmonisée au niveau belge. Il faut absolument 
régler ce problème. La Cour européenne de sauvegar-
de des droits de l’homme a récemment condamné la 
France en la matière. La Belgique doit, elle aussi, faire 
attention.

10.  Violences intra-familiales

L’objectif est ici de poursuivre les initiatives prises au 
cours de la précédente législature. Par ailleurs, les cas 
d’inceste doivent être traités prioritairement en raison 
de leur sensibilité.

11.  Le Secal ou le fonds de créance alimentaire

Actuellement, le Secal ne remplit pas son objectif. 
Il faudrait augmenter les plafonds pour qu’il puisse ai-
der plus de familles, tout en permettant au fonds de ré-
cupérer dans une plus grande proportion les pensions 
alimentaires qui doivent toujours être payées par le dé-
biteur de ces pensions alimentaires.

Il serait par ailleurs nécessaire d’objectiver le calcul  
des pensions alimentaires.

III.  —  DISCUSSION

M. Bert Schoofs (Vlaams Belang) regrette que la 
note ne puisse pas être examinée dans des conditions 
optimales. La note de politique générale n’a pas été 
distribuée dans les délais en tant que document impri-
mé et la majorité n’est même pas en nombre pour dé-
buter la discussion. Ce n’est pas du travail parlemen-
taire de qualité.

L’organisation judiciaire doit être réformée et la créa-
tion de tribunaux de la famille peut être envisagée dans 
ce contexte. M. Schoofs considère néanmoins que la 
création de chambres de la famille dans les tribunaux 
de première instance constitue peut-être une option 
plus évidente. La structure d’un tribunal de la famille, 
avec des juges et des chefs de corps propres, est par-
ticulièrement complexe en termes d’organisation, et ce 
n’est certes pas la solution la moins onéreuse. 

La note annonce des modes alternatifs de règlement 
des confl its. En matière familiale certainement, mais 
aussi dans d’autres domaines, comme celui des baux 
à loyer, une conciliation est préférable à une procédure 
judiciaire. Le juge doit jouer un rôle actif en l’espèce et 

9.  De procedure van vereffening-verdeling verbete-
ren

De vigerende procedure verloopt te traag en is op 
Belgisch niveau onvoldoende geharmoniseerd. Dat 
knelpunt moet hoe dan ook worden geregeld. Het Eu-
ropees Hof voor de Rechten van de Mens heeft Frank-
rijk onlangs in die aangelegenheid veroordeeld. Ook 
voor België is waakzaamheid geboden.

10.  Intrafamiliaal geweld

Op dit vlak is het de bedoeling de tijdens de vorige 
regeerperiode genomen initiatieven voort te zetten. 
Voorts moeten incestgevallen, gelet op de kiesheid er-
van, bij voorrang worden aangepakt.

11.  De Dienst voor Alimentatievorderingen (DAVO)

Thans haalt de DAVO zijn doelstelling niet. De grens-
bedragen zouden moeten worden opgetrokken opdat 
hij meer gezinnen zou kunnen helpen, terwijl de DAVO 
ook de mogelijkheid moet krijgen een groter gedeelte 
van de nog door de schuldenaar te betalen onder-
houdsuitkering terug te vorderen.

Bovendien ware het noodzakelijk de berekening van 
de onderhoudsuitkeringen te objectiveren.

III.  —  BESPREKING

De heer Bert Schoofs (Vlaams Belang) betreurt dat 
de nota niet in optimale omstandigheden kan bespro-
ken worden. De beleidsnota werd niet tijdig rondge-
deeld als gedrukt stuk en de meerderheid is niet eens 
in aantal om de bespreking aan te vatten. Dit is geen 
goed parlementair werk.

De rechterlijke organisatie is aan herziening toe en 
de oprichting van familierechtbanken kan daarbij over-
wogen is. Toch meent de heer Schoofs dat familieka-
mers in de rechtbanken van eerste aanleg misschien 
een meer voor de hand liggende optie zijn. De structuur 
van een familierechtbank met eigen rechters en korps-
chefs is organisatorisch vrij ingewikkeld en het is zeker 
niet de goedkoopste oplossing.

De nota kondigt een verdere uitwerking aan van al-
ternatieve vormen van geschillenbeslechting. Zeker in 
familiezaken, maar ook in andere zaken, zoals huur, 
valt een verzoening te verkiezen boven een gerechte-
lijke procedure. De rechter moet daar een actieve rol in 
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le service social peut également intervenir très utile-
ment dans le cadre des conciliations.

La note mentionne que le secrétaire d’État luttera 
contre les rapts parentaux. Il s’agit en effet d’un prob-
lème connu, auquel il est hélas fait face avec trop de 
lenteur et de prudence. Il convient une fois pour toutes 
de briser les tabous, relatifs à l’islam notamment, et 
les représentants d’autres cultures doivent compren-
dre que notre société est fondée sur d’autres normes 
et d’autres valeurs.

Donner un statut au parent d’accueil est une initiati-
ve louable.

La parentalité sociale doit également être mieux or-
ganisée. Les beaux-parents doivent pouvoir disposer 
de certains droits. La proposition de loi qui avait déjà 
été examinée par le CD&V au cours de la précédente 
législature en sous-commission « Droit de la famille », 
a soulevé de nombreuses objections de la part du Con-
seil d’État. Elle devra donc être revue en profondeur.

La note de politique précise ensuite que l’objectif est 
de mieux protéger les cohabitants légaux. M. Schoofs 
estime que les diverses formes de vie commune, qu’il 
respecte par ailleurs, ont un coût socioéconomique im-
portant. Il estime dès lors que le mariage institutionnel 
offre la meilleure forme d’organisation pour la société

L’intervenant souscrit aux propositions visant à amé-
liorer la protection juridique des mineurs. Le secrétaire 
d’État propose que les mineurs puissent faire appel à 
un avocat spécialisé. M. Schoofs comprend cette pro-
position, en ce sens que la spécialisation est recom-
mandée, mais que rien n’empêche qu’un avocat non 
spécialisé assiste le jeune.

M. Schoofs est demandeur d’une intervention rapide 
du secrétaire d’État concernant le statut des incapab-
les. Il fait observer que dans la note de politique, il est 
question de « la perte de facultés mentales ». Il aurait 
été préférable de parler de maladies mentales ou de 
diminution des facultés mentales.

La procédure de liquidation-partage n’est pas 
bien réglée dans la nouvelle loi sur le divorce. Il faut 
l’améliorer d’urgence.

Il faut sévir contre la violence intra-familiale et le lé-
gislateur doit accorder à cet égard une attention par-
ticulière à certaines pratiques telles que les mariages 
forcés ou, plus grave encore, les mutilations génitales, 
qui dénotent clairement un manque d’intégration.

spelen en ook de sociale dienst kan bij verzoeningen 
zeer nuttig werk verrichten.

De nota vermeldt dat de staatssecretaris zal vechten 
tegen kinderontvoeringen. Het gaat hier inderdaad om 
een gekend probleem waar helaas te traag of te om-
zichtig mee omgegaan wordt. De taboes, onder meer 
rond de islam moeten nu maar eens doorbroken wor-
den en vertegenwoordigers van andere culturen moe-
ten inzien dat in onze samenleving andere normen en 
waarden gelden.

Het is goed om werk te maken van het statuut van 
de pleegouder.

Ook het zorgouderschap moet beter georganiseerd 
worden. Stiefouders moeten over zekere rechten kun-
nen beschikken. Het wetsvoorstel dat tijdens de vorige 
legislatuur door CD&V reeds besproken werd in de 
subcommissie familierecht heeft heel wat opmerkingen 
gekregen van de Raad van State en zal dus grondig 
moeten bijgeschaafd worden.

De beleidsnota vermeldt verder dat het de bedoeling 
is om de wettelijk samenwonenden beter te bescher-
men. De heer Schoofs meent dat de diverse samenle-
vingsvormen, die hij ten andere respecteert, een grote 
sociaal-economische kost veroorzaken. Hij is dan ook 
van oordeel dat het institutionele huwelijk de beste or-
ganisatievorm voor de samenleving biedt.

De spreker is het eens met de voorstellen om de 
rechtsbescherming van minderjarigen te verbeteren. 
De staatssecretaris stelt voor dat minderjarigen beroep 
zouden kunnen doen op een gespecialiseerd advocaat. 
De heer Schoofs begrijpt dit voorstel in de zin dat spe-
cialisatie aangeraden wordt maar dat niets belet dat 
een niet-gespecialiseerd advocaat de jongere bijstaat.

De heer Schoofs is vragende partij voor een snel op-
treden van de staatssecretaris met betrekking tot een 
statuut voor onbekwamen. Hij merkt op dat de beleids-
nota het heeft over « het verliezen van mentale capa-
citeiten ». Het ware beter om te spreken van geestes-
ziekte of vermindering van de geestelijke vermogens.

De procedure van vereffening en verdeling is in de 
nieuwe echtscheidingswet niet goed geregeld. Dit moet 
ten spoedigste verbeterd worden.

Tegen intrafamiliaal geweld moet opgetreden wor-
den en de wetgever moet daarbij bijzondere aandacht 
hebben voor sommige praktijken zoals bijvoorbeeld ge-
dwongen huwelijken of veel erger nog, genitale vermin-
king, die duidelijk wijzen op een gebrek aan integratie.
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Le fonctionnement du Service de créances alimen-
taires doit être amélioré. M. Schoofs suggère que l’on 
s’inspire de ce qui se fait en Angleterre, où le non-paie-
ment de la pension alimentaire peut entraîner le retrait 
du permis de conduire ou et la rétention du passeport. 

L’intervenant demande enfi n au secrétaire d’État 
quels projets de loi il pourra soumettre à bref délai au 
Parlement.

*
*     *

Mme Sabien Lahaye-Battheu (Open Vld) souligne 
l’importance accordée par le groupe Open Vld au droit 
de la famille.

En effet, si les familles se portent bien, la société 
aussi.

On perçoit toutefois une tendance inquiétante : de 
plus en plus d’enfants n’ont plus de contact avec l’un 
de leurs parents, les juges de la jeunesse sont de plus 
en plus souvent confrontés à des dossiers d’éducation 
problématiques et à des faits qualifi és infractions et le 
nombre de suicides de jeunes augmente en Belgique.

Il n’y a donc plus de temps à perdre. Il importe de tra-
vailler de manière approfondie et effi cace. L’intervenante 
renvoie, en la matière, au rapport toujours actuel de 
2004 des États généraux de la famille. Les États géné-
raux attirent l’attention sur les principales préoccupa-
tions suivantes :

— l’égalité homme-femme : il convient de tendre à 
l’égalité tant en ce qui concerne les responsabilités des 
parents qu’en ce qui concerne leur vie professionnel-
le;

— la place et les intérêts des enfants : l’égalité des 
enfants, d’une part, et la responsabilité parentale, 
d’autre part;

— la neutralité vis-à-vis des divers modes de vie et 
structures familiales;

— la solidarité vis-à-vis des personnes les plus 
vulnérables.

Le secrétaire d’État dispose-t-il d’un inventaire de 
tout ce qui a été étudié ces dernières années sur le 
plan du droit de la famille ?

L’intervenante renvoie aux points d’attention suivants 
qui ont été formulés en 2004 par le groupe de travail 

De werking van de Dienst voor Alimentatievorderin-
gen moet verbeterd worden. De heer Schoofs sugge-
reert dat inspiratie zou opgedaan worden in Engeland 
waar het niet-betalen van onderhoudsgeld kan leiden 
tot het intrekken van het rijbewijs of het inhouden van 
het paspoort. 

De spreker wenst ten slotte van de staatssecretaris 
te vernemen welke wetsontwerpen hij spoedig aan het 
Parlement zal kunnen voorleggen. 

*
*     *

Mevrouw Sabien Lahaye-Battheu (Open Vld) onder-
streept het belang dat de Open Vld-fractie hecht aan 
het familierecht.

Immers als het goed gaat met de families, gaat het 
ook goed met de maatschappij.

Er is evenwel een onrustwekkende trend waarneem-
baar : steeds meer kinderen hebben geen contact meer 
met een van hun ouders, jeugdrechters worden meer 
en meer geconfronteerd met problematische opvoe-
dingsdossiers en met als misdrijf omschreven feiten en 
het aantal zelfdodingen bij jongeren stijgt in België.

Er is dan ook geen tijd meer te verliezen. Het is be-
langrijk dat er grondig en effi ciënt gewerkt wordt. Het 
lid verwijst in deze naar het nog steeds actueel verslag 
van 2004 van de Staten-Generaal van het Gezin. De 
volgende voornaamste bekommernissen werden door 
de Staten-Generaal onder de aandacht gebracht :

— de gelijkheid tussen man en vrouw : zowel wat de 
verantwoordelijkheden van de ouders als hun beroeps-
leven betreft, dient er gestreefd te worden naar gelijk-
heid;

— de plaats en de belangen van de kinderen : de 
gelijkheid van de kinderen enerzijds en de ouderlijke 
verantwoordelijkheid anderzijds :

— de neutraliteit ten opzichte van de diverse levens-
wijzen en gezinsvormen;

— de solidariteit ten aanzien van de meest kwetsba-
ren.

Beschikt de staatssecretaris over een inventaris van 
alles wat de voorbije jaren werd onderzocht op het vlak 
van familierecht ?

Het lid verwijst naar de volgende aandachtspunten 
die in 2004 werden opgeworpen door de werkgroep 
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burgerlijk en gerechtelijk recht binnen de Staten-Ge-
neraal van het Gezin en die in de beleidsnota van de 
staatssecretaris terugkomen :

— Het gemeenschapsleven of de samenwonenden.

De Staten-Generaal heeft gesteld dat iets onderno-
men dient te worden omtrent het einde van de wette-
lijke samenwoning. Het lid is van oordeel dat een con-
tract verschillende kwesties of problemen in deze zou 
kunnen regelen.

— De echtscheiding : vereffening en verdeling.

De spreekster stipt aan dat het huwelijksvermogens-
recht bewust uit de echtscheidingswet werd gehouden. 
Dit omvangrijke thema zal deze legislatuur aan bod 
kunnen komen.

— Het ouderlijk gezag en de verblijfplaats van de 
kinderen.

Mevrouw Lahaye-Battheu merkt op dat alhoewel 
reeds in 1995 het principe van het ouderlijk gezag werd 
ingeschreven in het Burgerlijk Wetboek, zij dagelijks 
moet vaststellen dat vele ouders niet weten of willen 
weten wat dit inhoudt.

Inzake de verblijfplaats van kinderen wenst het lid te 
vernemen of de wet van 18 juli 2006 tot het bevoorrech-
ten van een gelijkmatig verdeelde huisvesting van het 
kind van wie de ouders gescheiden zijn en tot regeling 
van de gedwongen tenuitvoerlegging inzake huisves-
ting van het kind, in de praktijk tot de verhoopte resul-
taten heeft geleid ?

— Het zorgouderschap.

— De familierechtbank.

De Staten-Generaal heeft in dit verband destijds de 
volgende drie opties gesuggereerd : de oprichting van 
een familierechtbank als afdeling van de rechtbank van  
eerste aanleg; de uitbreiding van de bevoegdheden 
ter zake van de vrederechter en een tussenoplossing, 
zijnde de toewijzing van de bevoegdheid aan een fami-
lierechtbank doch met voorafgaandelijk een verplichte 
verzoeningspoging voor de vrederechter. Het lid meent 
dat deze overwegingen actueel blijven.

Mevrouw Lahaye-Battheu overloopt de verschillende 
punten van de beleidsnota :

droit civil et judiciaire des États généraux de la famil-
le et qui fi gurent également dans la note de politique 
générale du secrétaire d’État :

— La vie commune ou les cohabitants.

Les États généraux ont souligné qu’il fallait entrep-
rendre quelque chose en ce qui concerne la fi n de la 
cohabitation légale. L’intervenante estime qu’un contrat 
pourrait régler différentes questions ou problèmes en 
la matière.

— Le divorce : liquidation et partage.

L’intervenante souligne que le droit matrimonial a été 
délibérément maintenu hors de la loi sur le divorce. Ce 
vaste thème pourra être abordé au cours de l’actuelle 
législature.

— L’autorité parentale et le lieu de résidence des en-
fants.

Mme Lahaye-Battheu fait remarquer que, même si 
le principe de l’autorité parentale avait déjà été inscrit 
dans le Code civil en 1995, elle constate tous les jours 
que de nombreux parents ne savent pas ou ne veulent 
pas savoir ce qu’il implique.

En ce qui concerne le lieu de résidence des enfants, 
l’intervenante souhaiterait savoir si la loi du 18 juillet 
2006 tendant à privilégier l’hébergement égalitaire de 
l’enfant dont les parents sont séparés et réglementant 
l’exécution forcée en matière d’hébergement d’enfant, 
a donné les résultats espérés dans la pratique ?

— La parentalité sociale.

— Le tribunal de la famille.

En la matière, les États généraux ont suggéré, à 
l’époque, les trois options suivantes : la mise sur pied 
d’un tribunal de la famille, section du tribunal de pre-
mière instance; l’élargissement des compétences en la 
matière du juge de paix et une solution intermédiaire, à 
savoir l’attribution de la compétence à un tribunal de la 
famille, moyennant une réconciliation préalable obliga-
toire devant le juge de paix. L’intervenante estime que 
ces considérations restent d’actualité. 

Mme Lahaye-Battheu passe en revue les différents 
points de la note de politique générale : 
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— De oprichting van een familierechtbank

De wegwerking van de bestaande versnippering van 
bevoegdheden inzake gezinsconfl icten acht de spreek-
ster pertinent. Zij haalt hier als voorbeeld de bevoegd-
heidsproblemen bij het systeem van de permanente 
aanhangigmaking, ingevoerd bij de wet van 18 juli 
2006, aan.

Zij stelt vast dat de staatssecretaris pleit voor meer 
aandacht van de magistraten voor de psycho-socio-
pedagogische aspecten van gezinsconfl icten. Hoe zal 
hij dit bewerkstelligen ?

— De procedure 

Inzake de invoering van het principe van zittingen 
met gesloten deuren stipt het lid aan dat hierover in 
de Senaat verscheidene wetsvoorstellen werden inge-
diend. Voorst merkt zij op dat vele rechters dit principe 
de facto reeds hanteren.

— De verdere uitwerking van alternatieve vormen 
van geschillenbeslechting in familiezaken

Het lid is net als de staatssecretaris de mening toe-
gedaan dat de bemiddeling verder dient te worden 
uitgebouwd. Zij meent evenwel dat niet vergeten mag 
worden dat niet alles vatbaar is voor bemiddeling.

— Vechten tegen kinderontvoeringen

De oprichting van een nieuwe interministeriële coör-
dinatiecel wordt aangekondigd. Het lid wenst te verne-
men wat het lot is van de bestaande interministeriële 
coördinatiecel Justitie/Buitenlandse Zaken.

— Het statuut van de pleegouders

Op Vlaams niveau wordt op het vlak van welzijn een 
inventarisatie van het statuut van de verschillende hulp-
verleners opgesteld. De spreekster spoort de staatsse-
cretaris aan om hiermee rekening te houden.

— De wettelijke erkenning van de rol van de stiefou-
der of het zorgouderschap

Het lid vestigt de aandacht erop dat tijdens de vorige 
legislatuur de subcommissie Familierecht een aantal 
hoorzittingen aan dit thema heeft gewijd. Het zorgou-
derschap is een moeilijke evenwichtoefening tussen 
enerzijds de rechten en de plichten van de ouders en 
anderzijds de rechten die men wil toekennen aan de 
stiefouder. Het mag evenwel niet te ingewikkeld wor-
den. Het is wel zo dat in het belang van het kind de 

— La création d’un tribunal de la famille

L’intervenante estime qu’il est pertinent de mettre 
fi n à l’actuelle dispersion des compétences en matière 
de confl its familiaux. À cet égard, elle cite l’exemple de 
problèmes de compétence en ce qui concerne le sys-
tème de la saisine permanente introduit par la loi du 
18 juillet 2006.

Elle constate que le secrétaire d’État plaide pour que 
les magistrats accordent davantage d’attention aux as-
pects psycho-socio-pédagogiques des confl its famili-
aux. Comment mettra-t-il cela en œuvre ?

— Droit de la famille

En ce qui concerne l’instauration du principe des 
audiences à huis clos en matière familiale, le membre 
souligne que plusieurs propositions de loi sur cette 
question ont été déposées au Sénat. Elle fait égale-
ment observer que de nombreux juges appliquent déjà 
ce principe dans les faits.

— Développer des modes alternatifs de règlement 
des confl its familiaux

Le membre estime, comme le secrétaire d’État, que 
la médiation doit être approfondie. Elle estime cepen-
dant qu’il ne faut pas perdre de vue que tous les confl its 
ne peuvent pas faire l’objet d’une médiation.

— Lutter contre les rapts parentaux

La création d’une nouvelle cellule de coordination 
interministérielle est annoncée. Le membre s’interroge 
sur le sort de la cellule de coordination interministériel-
le existante (Justice/Affaires étrangères).

— Donner un statut au parent d’accueil

Au niveau fl amand, les statuts des différents pres-
tataires sont inventoriés. L’intervenante invite le secré-
taire d’État à tenir compte de cet inventaire.

— Reconnaître légalement le rôle du beau-parent ou 
la parentalité sociale

Le membre souligne que, sous la législature précé-
dente, la sous-commission « droit de la famille » a con-
sacré plusieurs auditions à cette question. La « paren-
talité sociale » est le résultat d’un exercice d’équilibre 
délicat qui concerne, d’une part, les droits et les devoirs 
des parents et, d’autre part, les droits que l’on entend 
accorder au beau-parent. Il ne faut toutefois pas aller 
trop loin. Dans l’intérêt de l’enfant, la relation de con-
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vertrouwensband die een stiefouder heeft opgebouwd 
met een stiefkind niet zonder meer doorgeknipt kan 
worden.

Het lid verwijst naar het bestaan van artikel 375bis 
van het Burgerlijk Wetboek dat stelt dat de jeugdrech-
ter een omgangsrecht kan verlenen aan grootouders 
en personen die een bijzondere band met het kind be-
wijzen. Wordt dit artikel vaak toegepast ? Zijn er veel 
stiefouders die op die manier een omgangsrecht pro-
beren af te dwingen ? Wat is het resultaat van deze 
procedures ?

— Inzake de wettelijke samenwoning

Het lid verwijst hier naar de conclusies ter zake van 
de Staten-Generaal van het Gezin.

De wettelijke samenwoning wordt kosteloos aange-
gaan via een verklaring bij de ambtenaar van de bur-
gerlijke stand. Er is geen schriftelijk contract vereist. De 
wettelijke samenwoning kan beëindigd worden door 
het afl eggen van een gezamenlijke verklaring voor de-
zelfde ambtenaar van de burgerlijke stand. Wanneer 
een van beiden evenwel weigert dit te doen, dient de 
andere concubant zijn toevlucht te nemen tot de bete-
kening door een gerechtsdeurwaarder. Vele concuban-
ten haken hier af : ze willen geen kosten maken om iets 
te beëindigen dat ze kosteloos hebben aangegaan. Het 
lid vreest dan ook dat heel wat geregistreerde wette-
lijke samenwonenden de facto uit elkaar zijn zonder dit 
te hebben laten offi cialiseren. Zij vestigt in dit verband 
de aandacht van de staatssecretaris op haar wetsvoor-
stel nr. 0593 tot wijziging van het Burgerlijk Wetboek 
wat betreft kennisgeving van de eenzijdige beëindiging 
van de wettelijke samenwoning.

— De rechtbescherming van de minderjarige

Inzake het recht van de minderjarige op bijstand van 
een gespecialiseerde advocaat verklaart het lid zich 
akkoord met de voorstellen ter zake van de staatsse-
cretaris.

Inzake de verbetering van de regels met betrekking 
tot het horen van de minderjarige. Het betreft hier de 
vele kinderen die betrokken zijn in geschillen voor de 
jeugdrechter. Kinderen worden verplicht gehoord door 
de jeugdrechter vanaf de leeftijd van 12 jaar. Wanneer 
evenwel een geschil tussen hun ouders onderling aan-
hangig is voor de vrederechter of kortgedingrechter 
worden ze niet verplicht gehoord. Zij meent dat komaf 
moet worden gemaakt met deze ongelijkheid. Tijdens 
de vorige legislatuur (51e) werd in deze context de be-

fi ance que le beau-parent a établie avec le bel-enfant 
ne peut pas être tout bonnement rompue.

Le membre renvoie à l’article 375bis du Code civil, 
qui prévoit que le juge de la jeunesse peut accorder 
le droit d’entretenir des relations personnelles avec 
l’enfant aux grands-parents et aux personnes qui justi-
fi ent d’un lien d’affection particulier avec lui. Cet article 
est-il souvent appliqué ? Beaucoup de beaux-parents 
tentent-ils d’obtenir, de cette façon, le droit d’entretenir 
des relations personnelles avec un enfant ? Que don-
nent ces procédures ?

— En matière de cohabitation légale

La membre renvoie ici aux conclusions en la matière 
des États Généraux de la Famille.

La cohabitation légale débute, sans occasionner de 
frais, par une déclaration auprès de l’offi cier de l’état 
civil. Aucun contrat écrit n’est requis. Il peut être mis fi n 
à la cohabitation légale par une déclaration commune 
devant le même offi cier de l’état civil. Lorsqu’un des 
deux cohabitants refuse toutefois la procédure, l’autre 
concubin doit recourir à une citation par huissier de 
justice. Beaucoup de concubins jettent l’éponge à ce 
stade : ils ne veulent pas engager des frais pour met-
tre fi n à une relation qu’ils ont débutée sans frais. La 
membre craint dès lors que beaucoup de cohabitants 
enregistrés offi ciellement soient séparés de facto sans 
avoir offi cialiser cette séparation. Elle attire à cet égard 
l’attention du secrétaire d’État sur sa proposition de loi 
n° 0593 modifi ant le Code civil en ce qui concerne la 
notifi cation de la cessation unilatérale de la cohabitati-
on légale.

— La protection juridique des mineurs

S’agissant du droit du mineur à bénéfi cier de 
l’assistance d’un avocat spécialisé, la membre souscrit 
aux propositions du secrétaire d’État en ce domaine.

La question de l’amélioration des règles relatives 
à l’audition du mineur concerne les nombreux en-
fants impliqués dans des confl its devant le juge de la 
jeunesse. Les enfants sont obligatoirement entendus 
par le juge de la jeunesse à partir de l’âge de 12 ans. 
Lorsqu’un confl it opposant leurs parents est pendant 
devant le juge de la jeunesse ou le juge des référés, 
ils ne sont pas obligatoirement entendus. Elle estime 
qu’il faut mettre un terme à cette inégalité. C’est dans 
ce contexte qu’ a été entamée mais non clôturée, au 
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spreking aangevat, doch niet beëindigd, van de wets-
ontwerpen nrs. 644, 643 en 634.

De Open Vld-fractie dringt aan op een prioritaire be-
handeling van dit thema. Er zou in een verplicht hoor-
recht moeten voorzien worden voor elke minderjarige 
die de leeftijd van 12 jaar heeft bereikt. Dit dient te ge-
beuren met een kindvriendelijke oproeping. De plaats 
waar het kind gehoord wordt, dient eveneens kind-
vriendelijk te zijn. Voorts zou bepaald moeten worden 
dat de rechter die moet oordelen in geschillen waarbij 
minderjarigen betrokken zijn een bijzondere opleiding 
moet hebben genoten. 

— De uitwerking van een coherent rechtsstelsel in-
zake onbekwaamheid

Het lid schaart zich achter de ambities van de staats-
secretaris ter zake.

— De verbetering van de procedure vereffi ng-verde-
ling

De spreekster herinnert eraan dat bij de bespreking 
van de echtscheidingswet de afspraak werd gemaakt 
dat het huwelijksvermogensstelsel eveneens verbeterd 
dient te worden. Het is nodig dat tijdens de procedure 
duidelijke termijnen worden nageleefd door de partijen, 
hun advocaten en aangewezen notarissen.

— Intra-familiaal geweld

Het is opvallend dat het intra-familiaal geweld stijgt. 
De federale politie heeft laten weten dat er tussen ja-
nuari en juni 2007 meer dan 13.000 proces-verbalen 
werden opgesteld, een stijging van 6,5 % ten aanzien 
van het voorgaande jaar. De wetgever heeft al diverse 
pogingen ondernomen om het intra-familiaal geweld te 
doen dalen doch zonder het gewenste resultaat. Het lid 
vraagt prioritaire aandacht voor dit punt.

— DAVO

Het lid herinnert eraan dat in deze de inkomensgrens 
1.224 euro netto bedraagt, te verhogen met 58 euro 
per kind ten laste. Het optrekken van die inkomens-
grens zal volgens haar geen antwoord bieden op het 
probleem van het niet-betalen of het niet-bekomen van 
onderhoudsgeld.

Het is van openbare orde dat ouders samen instaan 
voor het onderhoud van hun kinderen. De spreekster 
herinnert eraan dat er middelen zoals bijvoorbeeld het 
derdenbeslag voorhanden zijn om toe te laten het on-
derhoudsgeld te bekomen. De onderhoudsgerechtig-

cours de la précédente législature (51e), la discussion 
des projets de loi nos 644, 643 et 634.

Le groupe Open VLD insiste pour que l’on traite pri-
oritairement ce thème. Chaque mineur ayant atteint 
l’âge de 12 ans devrait bénéfi cier du droit d’être en-
tendu. La convocation pour ce faire doit être adaptée à 
l’enfant, ainsi que l’endroit où il est entendu. Il faudrait 
également prévoir que le juge ayant à juger des con-
fl its impliquant des enfants bénéfi cie d’une formation 
spécialisée.

— Élaborer un régime juridique cohérent des inca-
pacités

Le membre adhère aux ambitions du secrétaire 
d’État en la matière.

— Améliorer la procédure de liquidation-partage

L’intervenante rappelle que lors de la discussion de 
la loi sur le divorce, il avait été convenu que la liquida-
tion du patrimoine matrimonial devait également être 
améliorée. Il est nécessaire que, pendant la procédure, 
des délais clairs soient respectés par les parties, leurs 
avocats et les notaires désignés.

— Violences intra-familiales

Il est frappant que les violences intra-familiales aug-
mentent. La police fédérale a fait savoir qu’entre jan-
vier et juin 2007, plus de 13.000 procès-verbaux ont 
été dressés, ce qui correspond à une augmentation de 
6,5 % par rapport à l’année précédente. Le législateur 
a déjà pris diverses initiatives afi n de faire baisser les 
violences intra-familiales, mais sans obtenir le résultat 
espéré. Le membre demande que ce point bénéfi cie 
d’une attention prioritaire.

— Secal

Le membre rappelle qu’en la matière, la limite de re-
venus s’élève à 1.224 euros net, à majorer de 58 euros 
par enfant à charge. Le relèvement de cette limite de 
revenus ne répondra pas, selon elle au problème du 
non-paiement ou de la non-obtention de la pension ali-
mentaire.

Il est d’ordre public que les parents assurent en-
semble l’entretien de leurs enfants. L’intervenante rap-
pelle qu’il existe des moyens, comme la saisie-arrêt, 
permettant d’obtenir la pension alimentaire. Les béné-
fi ciaires d’une pension alimentaire ne recourent cepen-
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den doen evenwel vaak geen beroep op deze middelen 
of wachten te lang. Zij meent dan ook dat de onder-
houdsplichtige ouder eerst op die manier dient te wor-
den aangesproken vooraleer een onderhoudsgerech-
tigde beroep kan doen op DAVO.

De Open Vld-fractie steunt de ambities van de staats-
secretaris. Voor de verwezenlijking van deze ambities 
zal een goede samenwerking met de overige betrok-
ken ministers en actoren van cruciaal belang zijn.

*
*     *

Mevrouw Kattrin Jadin (MR) merkt op dat de staats-
secretaris voor Gezinsbeleid in zijn beleidsnota over-
weegt een familierechtbank in te stellen, in het kader 
van de oprichting van een arrondissementsrechtbank. 
Zij verwijst in dat verband naar het gerechtelijk arron-
dissement Eupen, dat vragende partij is voor een soort-
gelijke hervorming. Kan de staatssecretaris toelichten 
hoe die toekomstige arrondissementsrechtbank, waar-
onder de familierechtbank zou kunnen ressorteren, 
wordt opgevat ?

De spreekster stelt vast dat de in de vorige zittings-
periode ingestelde hervormingen van het echtschei-
dingsrecht momenteel bij het Grondwettelijk Hof aan-
hangig zijn gemaakt. Eén van de geschilpunten heeft 
betrekking op de overgangsbepalingen. In dat verband 
verwijst zij naar het door haar mede ingediende wets-
voorstel tot afschaffi ng van de beperking in de tijd van 
de uitkering tot onderhoud voor de uitkeringen die wer-
den toegekend vóór de inwerkingtreding van de wet 
van 27 april 2007 betreffende de hervorming van de 
echtscheiding (DOC 52 0789/001), dat ertoe strekt 
meer rechtszekerheid te creëren.

Voorts is mevrouw Jadin ingenomen met het opzet 
om alternatieve vormen uit te werken ter beslechting 
van geschillen in familiezaken. Het klopt dat de mo-
gelijkheden tot bemiddeling weinig bekend zijn bij het 
publiek. Daarom is het zeker geen overbodige luxe er 
meer aandacht aan te besteden. Bemiddeling mag 
evenwel slechts één van de aangeboden mogelijkhe-
den zijn, en mag geenszins worden opgelegd. Om die 
reden acht de spreekster het aangewezen daarover het 
advies van de betrokken actoren in te winnen (bemid-
delaars, advocaten, familierechters).

De fractie waartoe de spreekster behoort, dringt er 
reeds geruime tijd op aan een statuut uit te werken 
voor de pleeg- en de stiefouders. In dat verband moet 
men zich beraden over de regeling van dat statuut, re-
kening houdend met de versnippering van het ouderlijk 
gezag.

dant souvent pas à ces moyens ou attendent trop long-
temps avant de le faire. Elle estime dès lors qu’avant de 
pouvoir faire appel au Secal, le bénéfi ciaire de la pensi-
on alimentaire doit d’abord faire usage de ces moyens 
envers le parent débiteur d’aliments.

Le groupe Open Vld soutient les ambitions du secré-
taire d’État. La réalisation de celle-ci nécessitera néan-
moins une bonne collaboration avec les autres mi-
nistres et acteurs concernés.

*
*     *

Mme Kattrin Jadin (MR) remarque que dans sa note 
de politique générale, le secrétaire d’État à la politique 
des familles envisage la création d’un tribunal de la 
famille qui s’inscrirait dans le contexte de la création 
d’un tribunal d’arrondissement. L’intervenante évoque 
à cet égard la situation de l’arrondissement judiciaire 
d’Eupen qui est demandeur d’une telle réforme. Le 
secrétaire d’État peut-il déjà esquisser une ébauche de 
ce que serait ce futur tribunal d’arrondissement auquel 
le tribunal de la famille pourrait être intégré ?

L’intervenante constate que les réformes apportées 
sous la précédente législature au droit du divorce font 
actuellement l’objet de recours auprès de la Cour con-
stitutionnelle. L’un des points litigieux concerne les dis-
positions transitoires. Elle se réfère à cet égard à la 
proposition de loi dont elle est l’auteur visant à suppri-
mer, dans l’intérêt de la sécurité juridique, l’application 
de la limitation dans le temps de la pension alimentaire 
aux pensions accordées avant l’entrée en vigueur de 
la loi du 27 avril 2007 réformant le divorce (DOC 52 
0789/001).

Mme Jadin peut par ailleurs souscrire à la volonté 
de développer les modes alternatifs de règlement des 
confl its familiaux. Il est en effet exact que les possi-
bilités offertes par la médiation sont peu connues du 
grand public, raison pour laquelle il n’est nullement 
superfl u d’en assurer la promotion. La médiation ne 
doit toutefois rester qu’une option parmi d’autres : il est 
hors de question de l’imposer. L’intervenante juge par 
conséquent qu’il serait opportun de recueillir l’avis des 
acteurs concernés (médiateurs, avocats, juges de la 
famille) sur la question.

Depuis longtemps, le groupe auquel l’intervenante 
appartient souligne la nécessité d’élaborer un statut 
pour les parents d’accueil et pour les beaux-parents. 
La réfl exion doit porter sur la manière d’organiser ce 
statut en tenant compte du morcellement de l’autorité 
parentale.
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La note de politique générale annonce des initiatives 
législatives susceptibles de mieux protéger les concu-
bins et les cohabitants légaux. Mme Jadin estime pour 
sa part que de telles initiatives qui conféreraient à ces 
personnes un statut bien défi ni pourraient mettre à mal 
leur liberté de choix d’un mode de vie.

Enfi n, l’intervenante salue la volonté d’améliorer la 
protection des mineurs en leur conférant le droit d’être 
assisté par un avocat spécialisé. Le secrétaire d’État 
a-t-il déjà recueilli la réaction des avocats sur la ques-
tion ? 

*
*     *

M. Raf Terwingen (CD&V) constate que plusieurs 
points du programme de son parti fi gurent également 
dans cette note de politique générale. Le droit familial 
actuel ne cadre pas suffi samment avec la manière dont 
la société a évolué et doit certainement continuer à être 
développée.

La création de tribunaux de la famille bénéfi cie déjà 
d’un soutien du monde politique et de la société. On 
ne peut cependant ignorer le rôle particulier du juge 
de paix, qui est très proche du justiciable et intervient 
actuellement lorsqu’il y a lieu d’imposer des mesures 
urgentes et provisoires. Même après le divorce, il peut 
être important que les juridictions de paix se voient en-
core confi er certaines tâches. Le but est-il de transférer 
l’ensemble du contentieux au tribunal à la famille ?

Les affaires soumises au tribunal de la famille se-
raient surtout introduites par requête. En soi, c’est une 
bonne chose pour le justiciable, si ce n’est que la re-
quête offre une moins grande sécurité juridique que 
la citation. En outre, la requête présente également 
l’inconvénient de donner plus de travail aux greffes, 
étant donné que son contenu doit être vérifi é.

Les tribunaux de la famille devraient encourager les 
conciliations et les médiations. L’intervenant fait obser-
ver que les parties ne peuvent jamais être obligées à 
procéder à une conciliation. On peut en revanche les 
obliger à s’informer sur la possibilité de conciliation.

Il est effectivement grand temps d’élaborer un sta-
tut pour les parents nourriciers. Seul un tiers des de-
mandes de placement dans une famille peut être 
traité. L’établissement d’un statut permettrait peut-être 
d’améliorer la situation. Le CD&V a préparé une propo-
sition de loi en la matière.

De beleidsnota stelt wetgevende initiatieven in uit-
zicht om feitelijk en wettelijk samenwonenden beter te 
beschermen, waardoor ze een welomschreven status 
zouden krijgen. Mevrouw Jadin vreest echter dat zulks 
hun vrije keuze bij het bepalen van een levenswijze wel 
eens in het gedrang zou kunnen brengen.

Tot slot verheugt de spreekster zich over het voorne-
men om de minderjarigen beter te beschermen, door 
hen het recht te verlenen om door een gespecialiseerde 
advocaat te worden bijgestaan. Heeft de staatssecreta-
ris reeds gepeild naar de reacties van de advocaten in 
dat verband ?

*
*     *

De heer Raf Terwingen (CD&V) stelt vast dat ver-
schillende punten van het programma van zijn partij 
ook in deze beleidsnota staan. Het huidige familierecht 
is onvoldoende afgestemd op de wijze waarop de sa-
menleving geëvolueerd is en moet zeker verder ontwik-
keld worden.

Er bestaat al een politiek en maatschappelijk draag-
vlak voor de oprichting van familierechtbanken. Toch 
kan niet voorbij worden gegaan aan de bijzondere rol 
van de vrederechter, die zeer dicht bij de rechtsonder-
horige staat en thans optreedt inzake dringende en 
voorlopige maatregelen. Ook na de echtscheiding kan 
het belangrijk zijn dat er nog taken aan de vredege-
rechten toegewezen worden. Is het de bedoeling dat 
het volledige contentieux wordt overgeheveld naar de 
familierechtbank ?

De zaken voor de familierechtbank zouden vooral 
bij verzoekschrift ingeleid worden. Op zich een goede 
zaak voor de rechtsonderhorige ware het niet dat het 
verzoekschrift toch minder rechtszekerheid biedt dan 
de dagvaarding. Bovendien heeft het verzoekschrift 
ook als nadeel dat het de griffi es meer werkt bezorgt 
omdat de inhoud ervan geverifi eerd moet worden.

De familierechtbanken zouden verzoeningen en be-
middelingen moeten aanmoedigen. De spreker merkt 
op dat partijen nooit verplicht kunnen worden om zich 
te verzoenen, ze kunnen daarentegen wel verplicht 
worden om zich te informeren over de mogelijkheid tot 
verzoening.

Het is inderdaad hoog tijd om te werken aan het 
statuut van de pleegouders. Slechts één derde van 
de aanvragen tot plaatsing in een gezin kan verwerkt 
worden. Een statuut kan hier misschien verbetering in 
brengen. CD&V heeft hierover een wetsvoorstel klaar.
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Durant la précédente législature, la sous-commissi-
on droit de la famille a déjà travaillé sur la question de 
la parentalité sociale et de nombreux avis ont été émis 
en la matière. La proposition de loi du CD&V peut être 
adaptée et pourrait constituer un point de départ pour 
la discussion.

La protection juridique des mineurs peut être consi-
dérablement améliorée. Il y a quinze ans, il a été insti-
tué un droit pour les jeunes d’être entendus. Celui-ci 
pourrait à présent être transformé en un véritable droit 
de s’exprimer, l’initiative appartenant aux jeunes.

Le CD&V prépare une nouvelle proposition de loi sur 
le statut des incapables.

M. Terwingen soutient aussi le secrétaire d’État dans 
son intention d’établir un nouveau plan d’action contre 
les violences intra-familiales. Le nombre de déclarati-
ons montre qu’il s’agit ici d’un réel problème social. 

*
*     *

Mme Valérie Déom (PS) constate que le contenu de 
la note de politique générale est intéressant et ambiti-
eux.

Au cours de la précédente législature, un gros travail 
de fond a déjà été réalisé (cf. réformes du divorce, de la 
fi liation, …). Il est appréciable que le nouveau gouver-
nement ait choisi de poursuivre le travail entamé afi n 
de tenir compte de la diversité des structures familiales. 
L’intervenante se félicite par ailleurs de la décision de 
relancer la sous-commission « droit de la famille » à 
laquelle on doit de nombreuses réalisations.

Le projet de création d’un tribunal de la famille 
n’est pas neuf et était déjà inscrit à l’ordre du jour du 
précédent gouvernement. L’intervenante juge préfé-
rable d’avancer sur ce dossier sans attendre les résul-
tats de la réfl exion relative à la taille des arrondisse-
ments judiciaires et l’éventuelle création d’un tribunal 
d’arrondissement. Une simplifi cation des juridictions 
compétentes permettra aux justiciables mais égale-
ment aux juristes de s’y retrouver plus facilement. Les 
magistrats chargés du contentieux familial doivent être 
proches des gens et doivent avoir une expertise spé-
cifi que.

La généralisation du huis-clos en matière familiale et 
l’intensifi cation de l’information relative à la médiation 
sont également des mesures auxquelles Mme Déom 
peut souscrire. Pour rappel, les législations récen-

Tijdens de vorige legislatuur werd in de subcommis-
sie familierecht reeds rond zorgouderschap gewerkt 
en werden er heel wat adviezen uitgebracht. Het wets-
voorstel van CD&V kan aangepast worden en zou een 
uitgangspunt voor de bespreking kunnen bieden.

De rechtsbescherming van minderjarigen kan heel 
wat verbeterd worden. Vijftien jaar geleden werd voor de 
jongeren een « hoorrecht » gecreëerd. Dat zou nu kun-
nen omgevormd worden tot een echt « spreekrecht » 
waarbij het initiatief van de jongeren kan uitgaan. 

CD&V werkt aan een nieuw wetsvoorstel over het 
statuut van de onbekwamen.

De heer Terwingen steunt de staatssecretaris even-
eens in zijn voornemen om een nieuw actieplan tegen 
intrafamiliaal geweld op te stellen. Het aantal aangiften 
bewijst dat het hier om een reëel maatschappelijk pro-
bleem gaat. 

*
*     *

Mevrouw Valérie Déom (PS) vindt dat de beleidsnota 
interessant én ambitieus is.

In de vorige zittingsperiode werd al veel en grondig 
gewerkt (hervorming van het echtscheidingsrecht, van 
het afstammingsrecht enz.). Het strekt de nieuwe re-
gering tot eer dat zij ervoor heeft geopteerd het reeds 
verrichte werk voort te zetten, om rekening te houden 
met de diversiteit van de gezinsstructuren. Voorts is de 
spreekster ingenomen met de beslissing om opnieuw 
met de subcommissie Familierecht van start te gaan, 
die veel heeft verwezenlijkt.

Het voornemen om een familierechtbank op te rich-
ten, is niet nieuw, en stond reeds op de agenda van 
de vorige regering. Volgens de spreekster kan men ter-
zake al aan de slag en hoeft niet te worden gewacht 
op het resultaat van de beraadslaging over de grootte 
van de gerechtelijke arrondissementen en de eventue-
le oprichting van een arrondissementsrechtbank. Door 
de bevoegde rechtscolleges te vereenvoudigen, zullen 
niet alleen de rechtzoekenden, maar ook de juristen 
een beter inzicht krijgen. De magistraten die belast zijn 
met geschillen in familiezaken moeten dicht bij de men-
sen staan, en over specifi eke expertise beschikken.

Mevrouw Déom kan zich tevens vinden in de veral-
gemening van het beginsel dat zittingen in familiezaken 
met gesloten deuren worden gehouden, alsook met het 
feit dat er meer informatie moet worden verstrekt over 
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tes relatives au divorce et à l’hébergement égalitaire 
prévoient un système d’information d’offi ce par lequel 
le juge informe les parties de la possibilité de recourir 
à la médiation et peut surseoir à statuer dans le cas où 
elles choisiraient cette voie. Une telle mesure pourrait 
facilement être généralisée à l’ensemble du contenti-
eux familial. Dans ce contexte, il convient d’envisager 
une amélioration de l’offre et de la disponibilité des mé-
diateurs.

Une information plus large devrait également être 
diffusée au public en matière de rapts parentaux.

En ce qui concerne la parenté sociale et la pa-
renté d’accueil, l’intervenante juge qu’il faut d’abord 
s’occuper du statut des parents d’accueil dans la me-
sure où ces personnes qui offrent une nouvelle struc-
ture familiale à l’enfant voient peser sur eux un certain 
nombre d’obligations mais ne jouissent que de très peu 
de droits, notamment en matière d’organisation de la 
vie quotidienne.

Elle se dit par contre plus sceptique quant à la volon-
té de donner un statut légal aux beaux-parents compte 
tenu de la démultiplication de l’autorité familiale que 
cela impliquerait. Selon elle, l’article 375bis du Code 
civil permet déjà de résoudre une série de problèmes.

Le chapitre de la note de politique générale con-
sacré aux concubins et cohabitants légaux est assez 
vague. Le secrétaire d’État peut-il être un peu plus pré-
cis quant à ses intentions ?

Pour sa part, Mme Déom juge que plus on imposera 
d’obligations aux uns et aux autres, plus les différences 
entre les différents statuts s’amenuiseront, la liberté de 
choix risquant alors d’être réduite à peau de chagrin.

Le groupe auquel l’intervenante appartient est fa-
vorable aux mesures destinées à protéger le mineur. 
Elle attire à cet égard l’attention du secrétaire d’État sur 
certaines dérives survenues à l’occasion de l’audition 
de jeunes. Alors qu’on leur garantit la confi dentialité de 
leurs propos, il arrive que le procès-verbal de leur audi-
tion se retrouve plus tard dans le dossier et puisse être 
lu par les parents.

Il est essentiel d’établir un régime juridique cohérent 
des incapacités et de simplifi er les procédures dans 
l’intérêt des personnes concernées, tout en tenant 
compte de certaines situations particulières.

de mogelijkheid tot bemiddeling. Zij herinnert eraan dat 
de recente wetten betreffende de echtscheiding en de 
gelijkmatig verdeelde huisvesting voorzien in een rege-
ling waarbij de rechter de partijen ambtshalve in ken-
nis stelt van de mogelijkheid tot bemiddeling, en hij zijn 
uitspraak kan aanhouden indien zij zouden verkiezen 
daarop in te gaan. Een soortgelijke maatregel zou mak-
kelijk kunnen worden uitgebreid naar alle geschillen 
in familiezaken. In dat verband moet men overwegen 
meer bemiddelaars aan te stellen, en werk te maken 
van hun beschikbaarheid.

Het publiek zou tevens beter moeten worden geïn-
formeerd over de kinderontvoering door een ouder.

Wat het zorgouderschap en het pleegouderschap 
betreft, meent de spreekster dat men eerst werk moet 
maken van het statuut van de pleegouders; die mensen 
bieden het kind immers een nieuwe gezinsstructuur en 
moeten voldoen aan een aantal verplichtingen, maar 
genieten slechts heel beperkte rechten, meer bepaald 
met betrekking tot de organisatie van het dagelijkse le-
ven.

De spreekster staat evenwel kritischer tegenover het 
streven om de stiefouders een wettelijk statuut te verle-
nen, aangezien zulks zou leiden tot een versnippering 
van het ouderlijk gezag. Ze geeft aan dat artikel 375bis 
van het Burgerlijk Wetboek reeds een aantal oplossin-
gen aanreikt.

Het hoofdstuk van de beleidsnota waarin de feite-
lijk en wettelijk samenwonenden aan bod komen, is vrij 
vaag gehouden. Kan de staatssecretaris zijn doelstel-
lingen nader toelichten ?

Mevrouw Déom vreest dat de keuzevrijheid wel eens 
volledig zou kunnen verdwijnen als men alle partijen 
meer verplichtingen oplegt, waardoor de uiteenlopen-
de statuten onderling minder verschillen.

De fractie waartoe de spreekster behoort, is voor-
stander van de maatregelen om de minderjarigen te 
beschermen. In dat verband wijst zij de staatssecreta-
ris op bepaalde gevallen waarin het mis is gelopen bij 
het horen van jongeren. Hoewel men hen garandeert 
dat hun woorden vertrouwelijk zullen blijven, gebeurt 
het dat het proces-verbaal van hun verklaring later in 
het dossier terechtkomt en door de ouders kan worden 
gelezen.

Het is van essentieel belang dat er, in het belang 
van de betrokkenen, een coherent rechtsstelsel inzake 
onbekwaamheid komt en dat de procedures worden 
vereenvoudigd, waarbij toch rekening wordt gehouden 
met bepaalde bijzondere situaties.
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Quant à la procédure de liquidation-partage, il 
s’agissait du chaînon manquant de la réforme du di-
vorce. Il est donc indispensable de réformer cette 
procédure.

L’intervenante plaide par ailleurs pour que soient 
poursuivis, de manière cohérente et coordonnée, les 
efforts en matière de lutte contre la violence intra-fa-
miliale.

Le groupe auquel l’intervenante appartient estime 
que s’il ne devait y avoir qu’une seule priorité, il faud-
rait alors l’accorder au fonctionnement du service des 
créances alimentaires (SECAL) et du fonds des créan-
ces. Pour rappel, on estime à 41% le nombre de pen-
sions qui ne sont jamais (ou irrégulièrement) perçues. 
Or, nul n’ignore que ce sont les familles monoparen-
tales qui risquent de tomber le plus facilement dans 
la précarité. L’augmentation des plafonds de revenus 
fi xés en vue de pouvoir faire appel au SECAL est donc 
une mesure positive. Il est par ailleurs indispensable 
de dispenser une information complète quant au fonc-
tionnement de ce service (en y faisant référence dans 
les jugements) et de lancer une campagne de sensibi-
lisation.

Enfi n, Mme Déom regrette quelque peu que la note 
de politique générale n’indique rien en ce qui concerne 
la question du nom patronymique. 

*
*     *

Mme Els De Rammelaere (CD&V-N-VA) formule des 
réserves quant à l’intention de créer des tribunaux de 
la famille. Les magistrats des tribunaux des différents 
niveaux sont déjà très bien formés aux problèmes du 
droit des familles et ils ont accumulé en la matière une 
grande expérience, qui sera perdue si de nouveaux tri-
bunaux spécialisés sont créés. Ces magistrats recev-
ront-ils une formation particulière et comment sera-t-
elle organisée ?

Les rapts internationaux sont en effet un problème. 
L’intervenante fait toutefois observer que des enfants 
sont aussi enlevés sur le territoire national. Elle n’en 
trouve aucune trace dans la note.

Mme De Rammelaere considère, elle aussi, qu’il 
faut s’atteler à améliorer le statut du parent d’accueil, 
mais sans mettre à mal la relation particulière avec les 
parents biologiques. Le rôle initial des parents d’accueil 
ne doit pas être perdu de vue.

De procedure vereffening-verdeling was de ontbre-
kende schakel in de hervorming van de echtscheidings-
regeling. Die procedure moet dus worden bijgestuurd.

Voorts dringt de spreekster erop aan de inspannin-
gen om huiselijk geweld te bestrijden, coherent en ge-
coördineerd voort te zetten.

Volgens de fractie waartoe de spreekster behoort, 
zou de regering, gesteld dat ze slechts één doelstelling 
als prioritair zou vooropstellen, voorrang moeten geven 
aan de werking van de Dienst voor Alimentatievorderin-
gen (DAVO) en van het Fonds voor Alimentatievorde-
ringen. De spreekster herinnert eraan dat naar schat-
ting 41 % van de uitkeringen tot levensonderhoud nooit 
dan wel onregelmatig wordt ontvangen. Het is echter 
algemeen bekend dat eenoudergezinnen het groot-
ste risico lopen om in de armoede te belanden. Dat er 
hogere bovengrenzen komen om een beroep te mo-
gen doen op de Dienst voor Alimentatievorderingen, is 
dus een goede zaak. Voorts moet volledige informatie 
worden verstrekt over de werking van die Dienst (door 
ernaar te verwijzen in de vonnissen), en moet een sen-
sibiliseringscampagne worden opgestart.

Tot slot betreurt mevrouw Déom enigszins dat de 
beleidsnota met geen woord van het vraagstuk van de 
familienaam rept.

*
*     *

Mevrouw Els De Rammelaere (CD&V-N-VA) heeft 
enkele bedenkingen bij het voornemen om familie-
rechtbanken op te richten. De magistraten in de recht-
banken op verschillende niveaus zijn thans ook zeer 
onderlegd in familiaalrechtelijke problemen en hebben 
daar heel wat expertise in opgebouwd. Die zal verloren 
gaan indien er nieuwe gespecialiseerde rechtbanken 
zullen opgericht worden. Zullen die magistraten een bij-
zondere vorming krijgen en hoe zal dat georganiseerd 
worden ?

Internationale ontvoeringen zijn inderdaad een pro-
bleem maar spreekster merkt toch op dat er ook binnen 
de landsgrenzen kinderen ontvoerd worden. Zij vindt 
daar niets over in de nota.

Ook mevrouw De Rammelaere vindt dat er werk 
moet gemaakt worden van een beter statuut voor 
pleegouders maar zonder dat de bijzondere relatie met 
de biologische ouders in het gedrang komt. De aanvan-
kelijke rol van pleegouders mag niet uit het oog verlo-
ren worden.
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L’intervenante demande des explications au sujet de 
l’intention, formulée dans la note de politique générale, 
de donner aux parents d’accueil un droit de recours 
propre.

La parentalité sociale est un problème spécifi que. La 
réglementation qui sera élaborée à ce sujet doit être le 
fruit d’une réfl exion approfondie. Si les parents sociaux 
doivent pouvoir prétendre à certains droits, l’intérêt de 
l’enfant ne doit jamais être perdu de vue. Il convient 
aussi, en tout état de cause, de prévoir un règlement 
en cas de dégradation de la relation.

La cohabitation doit être réglée plus en détails. 
Jusqu’où le secrétaire d’État souhaite-t-il aller en la 
matière ?

La même question vaut pour les avocats spécialisés 
dans l’approche des mineurs. C’est une bonne chose 
en soi mais ne risque-t-on pas qu’en cas de divorce, 
ces avocats soient pris à partie dans le confl it entre les 
parents ?

En ce qui concerne les créances alimentaires, Mme 
De Rammelaere propose, comme M. Schoofs, que l’on 
s’inspire de l’expérience des pays voisins. Il faut éven-
tuellement envisager des sanctions supplémentaires 
pour les parents qui ne payent pas leur pension ali-
mentaire.

*
*     *

Mme Clotilde Nyssens (cdH) se réjouit du conte-
nu de la note de politique générale et de la mise en 
place d’une sous-commission « droit de la famille », 
qui se penchera sur les aspects de droit familial. Elle 
s’interroge sur la répartition des compétences en ce 
qui concerne le fonds des créances alimentaires. 

L’intervenante juge qu’il faut avancer dans la créa-
tion d’un tribunal de la famille sans attendre de nou-
velles orientations concernant le paysage judiciaire. À 
défaut, l’on risque d’attendre encore longtemps la créa-
tion d’une instance à laquelle nombreux sont ceux qui 
aspirent. Le regroupement des compétences en matiè-
re familiale profi tera très certainement aux justiciables.

Concernant l’instauration du huis-clos en matière 
familiale, l’intervenante rappelle qu’une réfl exion sur 
la question a déjà lieu au Sénat où la compatibilité 
du huis-clos avec le principe constitutionnel de publi-
cité des audiences a été évoquée. Un travail de réfl e-
xion doit donc être poursuivi car il est évident que le 

De spreekster wenst toelichting bij de vermelding in 
de beleidsnota dat eigen beroepsmogelijkheden moe-
ten gegeven worden aan de pleegouders.

Zorgouderschap is een specifi ek probleem. De rege-
ling die hiervoor zal uitgewerkt worden moet zeer goed 
doordacht zijn. Al moeten zorgouders op zekere rech-
ten kunnen aanspraak maken, toch mag het belang 
van het kind nooit uit het oog worden verloren. Er moet 
zeker ook een regeling getroffen worden voor het geval 
dat de relatie spaak loopt.

Het samenwonen moet verder geregeld worden. 
Hoever wenst de staatssecretaris daarin te gaan ?

Zelfde vraag met betrekking tot gespecialiseerde ad-
vocaten voor minderjarigen. Op zich een goede zaak 
maar is er geen gevaar dat deze advocaten bij een 
echtscheiding meegesleurd worden in het confl ict tus-
sen de ouders ?

Net als de heer Schoofs stelt mevrouw De Ramme-
laere voor dat met betrekking tot alimentatievorderin-
gen inspiratie zou gezocht worden in de buurlanden. Er 
moet eventueel gedacht worden aan bijkomende sanc-
ties voor wie zijn onderhoudsgeld niet betaalt.

*
*     *

Mevrouw Clotilde Nyssens (cdH) is verheugd over 
de beleidsnota en over de totstandkoming van een 
subcommissie « familierecht », die zich over de aspec-
ten familierecht zal buigen. Ze heeft vragen omtrent de 
bevoegdheidsverdeling wat het Fonds voor alimentatie-
vorderingen betreft.

De spreekster vindt dat voortgang moet worden 
gemaakt met de oprichting van een familierechtbank, 
zonder te wachten op nieuwe oriëntaties in verband 
met het gerechtelijke landschap, zoniet dreigt men nog 
lang te wachten op de creatie van een door velen ge-
wenste instantie. De samenvoeging van de bevoegdhe-
den in familiezaken zal zeer zeker de rechtzoekenden 
ten goede komen.

De spreekster wijst er in verband met de mogelijk-
heid om voor alle gezinszaken zittingen met gesloten 
deuren te houden op dat daarover reeds een refl ectie is 
gehouden in de Senaat, waar de bestaanbaarheid van 
zittingen met gesloten deuren met het grondwettelijk 
principe van de openbaarheid van de zitting te berde 
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règlement des litiges familiaux mérite peut-être d’être 
accueil li dans un endroit plus feutré.

La volonté de promouvoir la loi sur la médiation doit 
être encouragée. Si l’on ne peut obliger les parties à 
un confl it à y avoir recours, on peut par contre les ob-
liger à s’informer sur l’existence de la médiation et sur 
les possibilités qu’elle offre. Elle évoque sur ce point 
l’exemple canadien.

Par ailleurs, l’intervenante évoque l’augmentation 
des rapts parentaux et la nécessité de réfl échir sur le 
développement d’un droit familial international.

L’intervenante prend bonne note de la demande 
néerlandophone visant à offrir aux parents d’accueil un 
statut propre. Elle se dit ouverte à la discussion et est 
consciente du diffi cile exercice d’équilibre à atteindre 
entre les familles d’origine et les familles d’accueil. La 
même remarque peut être formulée en ce qui concer-
ne la parenté sociale. Il n’est pas simple d’accorder 
des droits aux uns sans risquer de déresponsabiliser 
ou déposséder les autres, voire de créer de nouveaux 
types de confl its familiaux. Par ailleurs, tout le monde 
n’est pas demandeur sur le terrain.

Il s’agit d’une question délicate sur laquelle même 
les plus progressistes se perdent.

Une remarque analogue peut être formulée en ce 
qui concerne le statut des cohabitants de fait. Beau-
coup choisissent de vivre en concubinage parce qu’ils 
souhaitent vivre « en dehors du droit ». Si certains sou-
haitent qu’on leur reconnaisse des droits, ce n’est cer-
tainement pas le cas de tous. Il faut donc bien évaluer 
au préalable les demandes sur le terrain, éventuelle-
ment avec l’aide des notaires.

Mme Nyssens salue la volonté de mieux protéger 
les mineurs mais se demande si, au préalable, il n’est 
pas opportun d’évaluer l’article 931 du Code judiciai-
re afi n de voir comment affi ner encore le système. Il 
est évident qu’il faut non seulement entendre le mineur 
mais encore décoder ce qu’il dit.

Concernant les textes qui ont été déposés, notam-
ment au Sénat, elle se dit résolument opposée à un 
droit d’ester en justice — droit qui risque de cristalliser 
encore plus des confl its familiaux.

is gekomen. De refl ectie moet dus worden voortgezet 
want het ligt voor de hand dat de beslechting van fami-
liegeschillen misschien in een meer serene omgeving 
mag plaatsvinden.

Het streven om de wet betreffende de bemiddeling 
te promoten, moet worden aangemoedigd. Partijen bij 
een geschil kunnen weliswaar niet worden gedwongen 
er een beroep op te doen, maar ze kunnen er wel wor-
den toe verplicht zich te informeren naar het bestaan 
van de bemiddeling en de mogelijkheden die ze biedt. 
Ze verwijst in dat opzicht naar het Canadese voor-
beeld.

Voorts attendeert de spreekster op het stijgend aan-
tal ontvoeringen door ouders en op de noodzaak van 
de totstandkoming van een internationaal familierecht.

De spreekster neemt nota van de vraag van de Ne-
derlandstaligen om de pleegouders een eigen rechts-
positie te geven. Ze is bereid dat te bespreken en is er 
zich van bewust dat het moeilijk zal zijn een evenwicht 
te vinden tussen de oorspronkelijke gezinnen en de 
pleeggezinnen. Dezelfde opmerking kan worden ge-
maakt voor het zorgouderschap. Het is niet eenvoudig 
aan de enen rechten te verlenen zonder anderen hun 
verantwoordelijkheden te ontnemen of iets te ontzeg-
gen, of zelfs nieuwe soorten van familieconfl icten in het 
leven te roepen. Voorts is in het veld niet iedereen vra-
gende partij.

Het gaat om een kiese aangelegenheid waarin zelfs 
de meest vooruitstrevenden hun weg verliezen.

Een soortgelijke opmerking kan worden gemaakt 
over het statuut van de feitelijk samenwonenden. Velen 
kiezen ervoor samen te wonen omdat ze « buiten het 
recht » willen leven. Sommigen wensen dat die rechten 
worden erkend, maar dat is zeker niet voor allen het 
geval. De vragen in het veld moeten dus vooraf goed 
worden geëvalueerd, eventueel met de hulp van de no-
tarissen.

Mevrouw Nyssens is verheugd over het streven de 
minderjarigen te beschermen, maar ze vraagt of het 
niet opportuun zou zijn vooraf artikel 931 van het Ge-
rechtelijk Wetboek te evalueren om na te gaan hoe ons 
systeem kan worden verfi jnd. Het ligt voor de hand dat 
men niet alleen de minderjarige moet horen, maar dat 
nog moet worden ontcijferd wat hij zegt.

In verband met de onder andere in de Senaat in-
gediende teksten geeft ze aan dat ze resoluut gekant 
is tegen een recht om in rechte op te treden — recht 
dat de familieconfl icten nog meer op de spits dreigt te 
drijven.
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L’uniformisation et la simplifi cation en matière 
d’incapacité est un travail de longue haleine. Toutefois, 
il ne faudrait pas que sous couvert de la protection de 
l’incapable, on aboutisse à lui ôter toute autonomie. Or 
si on regarde les textes qui circulent, on peut craindre 
qu’à terme, le « mentor » ou le « tuteur » obtienne les 
pleins pouvoirs sur la personne de l’incapable et sur 
ses biens. L’autonomie des incapables est un principe 
auquel l’intervenante tient particulièrement et qui est 
d’ailleurs reconnu par les conventions internationales.

Enfi n, il est essentiel de poursuivre les efforts de lut-
te contre la violence intra-familiale.

IV.  —  REPONSES
DU SÉCRETAIRE D’ETAT

M. Melchior Wathelet, secrétaire d’État au Budget, 
adjoint au Premier ministre, et secrétaire d’État à la 
Politique des familles, adjoint à la ministre de l’Emploi, 
aborde les points suivants :

— Le tribunal de la famille : 

Il est essentiel qu’un débat ait lieu à ce sujet au 
Parlement. Le gouvernement a la ferme volonté de col-
laborer étroitement avec les membres.

Le juge de paix apporte vraiment une plus value 
en matière familiale. Son rôle doit donc être préservé. 
Par ailleurs, les différentes procédures familiales qui 
sont actuellement réparties entre différents juges de 
première instance doivent être regroupées. La créa-
tion d’un tribunal de la famille devra enfi n se faire en 
prenant en compte la création future d’un tribunal 
d’arrondissement.

L’aspect psychosocial au sein du tribunal de la famil-
le ne pourra pas non plus être mis de côté. Il ne s’agit 
pas d’un droit froid et impersonnel. Il y a toujours un 
vécu et des ressentis derrière chaque situation. 

— L’huis clos :

L’instauration de l’huis clos devra se faire dans le res-
pect des dispositions constitutionnelles. Actuellement, 
au niveau familial, un certain nombre d’audiences sont 
déjà organisées à huis clos. Il est donc préférable de 
reprendre ces modèles existants, pour plus de clarté 
et d’effi cacité.

De uniformering en de vereenvoudiging van de regels 
inzake onbekwaamheid is een werk van lange adem. 
Men mag er echter niet toe komen de handelingsonbe-
kwame iedere autonomie te ontnemen onder het mom 
hem te beschermen. Als men de teksten bekijkt die 
thans circuleren, mag men vrezen dat de « mentor » of 
de « voogd » op termijn alle macht krijgt over de hande-
lingsonbekwame en zijn goederen. De autonomie van 
de handelingsonbekwamen is een principe waaraan de 
spreekster zeer gehecht is en dat trouwens door de 
internationale overeenkomsten wordt erkend.

Tot slot is het essentieel de inspanningen inzake de 
bestrijding van het intrafamiliaal geweld voort te zet-
ten.

IV.  —  ANTWOORDEN VAN
DE STAATSSECRETARIS

De heer Melchior Wathelet, staatssecretaris voor Be-
groting, toegevoegd aan de eerste minister, en staats-
secretaris voor Gezinsbeleid, toegevoegd aan de mi-
nister van Werk, gaat in op de volgende punten :

— Familierechtbank :

Hierover moet een debat worden gehouden in het 
parlement. De regering is echt bereid goed met de le-
den samen te werken.

De vrederechter heeft in familiezaken een echte 
meerwaarde. Er mag dus niet aan zijn inbreng worden 
getornd. Voorts moeten de uiteenlopende procedures 
in familiezaken die thans over diverse rechtbanken van 
eerste aanleg gespreid zijn, worden samengebracht. 
Ten slotte kan de oprichting van de familierechtbanken 
niet los staan van nog op te richten arrondissements-
rechtbanken.

De psychosociale dimensie van de familierechtbank 
mag evenmin worden veronachtzaamd. Familierecht is 
geen koele, onpersoonlijke aangelegenheid. Achter elk 
geval gaan feiten en ervaringen schuil.

— Gesloten deuren :

De veralgemeende toepassing van het principe van 
zittingen met gesloten deuren zal in overeenstemming 
moeten zijn met de grondwettelijke bepalingen. Mo-
menteel worden bij de behandeling van familiezaken 
al een aantal zittingen met gesloten deuren gehouden. 
Om transparant en doeltreffend te werk te gaan, ver-
dient het dan ook de voorkeur die bestaande procedu-
res als model te nemen. 
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— La médiation :

Tant la conciliation que la médiation doivent être pri-
ses en compte. La médiation ne peut être imposée. Il 
faut prévoir une publicité adaptée pour qu’elle soit con-
nue de tous.

Pour le reste, il ne semble pas nécessaire de modi-
fi er la loi du 21 février 2005 sur la médiation en ce qui 
concerne la fonction de médiateur.

— Les rapts parentaux :

Il n’est pas opportun de réduire l’existence des rapts 
parentaux aux différences de cultures. Ceux-ci sont 
également très présents au sein de l’Union européen-
ne. Afi n de rendre la lutte pleinement effective, il con-
vient d’inscrire ce point dans les traités internationaux 
et le règlement Bruxelles IIbis.

En ce qui concerne la nouvelle conférence ministé-
rielle en la matière, l’objectif est d’évaluer ce qui a déjà 
été réalisé jusqu’à présent et aboutir à une réelle inter-
action entre les différents services compétents.

— L’audition des mineurs :

Il est en effet plus intéressant de parler de « droit 
d’expression » plutôt que de « droit d’être entendu », 
dans la mesure où certains enfants ont véritablement 
quelque chose à dire et doivent pouvoir le faire.

La priorité en la matière est une harmonisation du 
système. Il n’est pas normal que l’article 931 du Code 
judiciaire et l’article 56bis de la loi du 8 avril 1965 re-
lative à la protection de la jeunesse subsistent en pa-
rallèle. 

— Le suicide des mineurs :

Il s’agit d’un dossier particulièrement interpellant, qui 
démontre une fois de plus comme les matières familia-
les sont étroitement liées d’une part aux compétences 
du ministre de la Justice et d’autre part, aux compéten-
ces des communautés, de même que des provinces et 
des communes.

— Les parents d’accueil et la parenté sociale :

Il faudra trouver un équilibre entre les différents élé-
ments à prendre en compte : l’intérêt de l’enfant doit 
primer quoi qu’il arrive; des parents sociaux ou des pa-
rents d’accueil ont une relation de type parentale avec 

— Bemiddeling :

Zowel verzoening als bemiddeling moeten worden 
overwogen. Bemiddeling kan echter niet worden opge-
legd. Er moet worden voorzien in een aangepaste be-
kendmaking van de bemiddelingsprocedure, opdat elke 
burger zou weten dat die bestaat.

In verband met de bemiddelaar lijkt het voorts niet 
nodig over te gaan tot een bijsturing van de wet van 
21 februari 2005 tot wijziging van het Gerechtelijk Wet-
boek in verband met de bemiddeling.

— Kinderontvoeringen :

Het verschijnsel van kinderontvoeringen mag niet 
alleen worden toegeschreven aan cultuurverschillen. 
Ook in de Europese Unie worden heel wat kinderen 
door een van hun ouders ontvoerd. Om dat fenomeen 
optimaal tegen te gaan, zou die aangelegenheid moe-
ten worden opgenomen in de internationale verdragen 
en de Brussel IIbis-Verordening.

De geplande ministeriële conferentie over dat vraag-
stuk is bedoeld om te evalueren wat tot dusver is bereikt 
en om een daadwerkelijke interactie tussen de diverse 
bevoegde diensten te bewerkstelligen.

— Horen van minderjarigen :

In plaats van « recht te worden gehoord » is « spreek-
recht » inderdaad een meer aangewezen term, in die 
zin dat kinderen soms echt iets te vertellen hebben en 
daartoe dan ook de kans moeten krijgen.

Terzake vormt een harmonisering van de regeling 
de prioriteit. Het is niet normaal dat artikel 931 van het 
Gerechtelijk Wetboek en artikel 56bis van de wet van 
8 april 1965 betreffende de jeugdbescherming naast 
elkaar blijven bestaan.

— Zelfmoord bij minderjarigen :

Dit is een erg belangwekkend vraagstuk, dat eens 
te meer aantoont dat familiezaken niet alleen nauw 
aanleunen bij de bevoegdheden van de minister van 
Justitie, maar ook bij de bevoegdheden van de ge-
meenschappen, en zelfs van de provincies en de ge-
meenten.

— Pleegouders en zorgouders :

Er moet een evenwicht worden gevonden tussen de 
diverse aspecten die meespelen : het belang van het 
kind moet hoe dan ook vooropstaan; pleegouders en 
zorgouders vervullen een ouderschapsrol ten aanzien 
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l’enfant et veulent pouvoir être reconnus un minimum; 
la position des parents biologiques varie fortement d’un 
cas à l’autre et ceux-ci ne peuvent pas être dérespon-
sabilisés.

— Les violences intrafamiliales :

Bien que des initiatives aient été prises en la matiè-
re, les chiffres restent très inquiétants et ne vont pas 
dans la bonne direction. La priorité est de reprendre 
cette matière en charge.

— Le fonds de créance alimentaire ou le Secal :

L’augmentation des montants pour l’accessibilité 
peut apporter une plus value. Cela ne doit toutefois 
pas empêcher d’utiliser tous les autres moyens légaux 
à disposition des citoyens pour essayer de récupérer 
l’argent auprès du créancier récalcitrant.

Par ailleurs, plus on augmente les plafonds, plus on 
augmente le niveau de recouvrement au sein du Se-
cal, car celui-ci dispose des capacités fi nancières et 
juridiques suffi santes pour aller véritablement chercher 
l’argent dans le chef des créanciers.

Cette augmentation devra se faire en parallèle 
de l’objectivation des parts contributives : meilleure 
compréhension, plus grande justifi cation et obligation 
de motivation dans le chef du magistrat.

— Les cohabitants de faits et légaux :

Il convient de distinguer ces deux catégories : les co-
habitants de faits ont décidé de ne pas formaliser leur 
cohabitation, au contraire des cohabitants légaux. Pour 
ceux-ci, il pourrait être intéressant de simplifi er certai-
nes procédures, en permettant par exemple la rupture 
unilatérale de la cohabitation par un des cohabitants à 
la commune.

— Les avocats spécialisés au niveau des mineurs :

Les barreaux sont également favorables à cette 
évolution. Dans de nombreux cabinets il existe d’ailleurs 
déjà des avocats spécialisés en droit de la jeunesse. 
Différentes formations sont également prévues.

van het kind en willen daarvoor een minimum aan er-
kenning krijgen; de positie van de biologische ouders 
verschilt sterk van geval tot geval — hoe dan ook moe-
ten zij hun verantwoordelijkheid blijven nemen.

— Intrafamiliaal geweld :

Hoewel in deze aangelegenheid initiatieven zijn ge-
nomen, blijven de cijfers zeer verontrustend en nemen 
ze niet af. Een dringend optreden is hier vereist.

— De Dienst voor alimentatievorderingen (DAVO) :

De verhoging van de maximumbedragen om de door 
de DAVO aangeboden service toegankelijker te maken, 
kan een meerwaarde betekenen. Dat mag echter niet 
verhinderen dat gebruik wordt gemaakt van alle andere 
wettelijke middelen waarover de burgers beschikken 
om het geld van de weerspannige onderhoudsplichtige 
te verkrijgen.

Bovendien : hoe hoger de maximumbedragen, hoe 
meer armslag voor de DAVO, want de Dienst beschikt 
over voldoende fi nanciële en juridische capaciteit om 
het geld écht bij de onderhoudsplichtigen te halen.

Die optrekking van de maximumbedragen moet ge-
lijk lopen met een objectivering van de onderhoudsbij-
dragen, zodat die beter begrepen worden. Dat impli-
ceert dat de rechter een en ander meer verantwoordt 
en een motiveringsplicht opgelegd krijgt.

— De feitelijk en wettelijk samenwonenden :

Tussen die twee categorieën moet een onderscheid 
worden gemaakt : de feitelijk samenwonenden heb-
ben ervoor gekozen hun samenwoning niet offi cieel 
te maken, anders dan de wettelijk samenwonenden. 
Voor laatstgenoemden zou het interessant kunnen zijn 
bepaalde procedures te vereenvoudigen, bijvoorbeeld 
door een eenzijdig verbreken van de samenwoning 
mogelijk te maken, waarbij een van de samenwonen-
den dat feit bij de gemeente aangeeft.

— De in minderjarigenzaken gespecialiseerde advo-
caten :

De balies staan eveneens gunstig tegenover die 
evolutie. In vele advocatenkabinetten zijn er immers 
nu al advocaten die zich specifi ek op het jeugdrecht 
toespitsen. Tevens wordt in verschillende opleidingen 
voorzien.
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Wat het risico betreft dat een van de ouders die ad-
vocaat voor zijn of haar eigenbelang gaat inschakelen, 
zij erop gewezen dat er nog een groter risico bestaat, 
met name dat het kind op geen enkele bijstand van een 
gespecialiseerd advocaat kan rekenen. Een advocaat 
kan ervoor zorgen dat het kind niet « gegijzeld » wordt 
door de echtscheiding van zijn ouders.

— De dagvaarding :

Weliswaar is het noodzakelijk na te denken over de 
dagvaarding in familieaangelegenheden, maar dat be-
tekent niet dat het verzoekschrift daarom moet worden 
afgeschaft. Voor bepaalde procedures blijft het ver-
zoekschrift een noodzaak.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Sabien LAHAYE-BATTHEU Mia DE SCHAMPHELAERE

Concernant le risque qu’un des parents utilise cet 
avocat, il ne faut pas perdre de vue le risque encore 
plus grand, où l’enfant ne peut bénéfi cier de l’aide d’un 
avocat spécialisé. Cet avocat évitera à l’enfant de se 
retrouver l’otage du divorce de ses parents.

— La citation :

Si une réfl exion est nécessaire autour de la citation 
en matière familiale, cela ne veut pas dire que la re-
quête doit être supprimée pour autant. Celle-ci reste 
nécessaire pour certaines procédures.

 La rapporteuse, La présidente,

 Sabien LAHAYE-BATTHEU Mia DE SCHAMPHELAERE
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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné conjointement les sec-
tions 13 et 17 « Service public fédéral Intérieur » et 
« Police fédérale et fonctionnement intégré » du projet 
de budget général des dépenses pour l’année budgé-
taire 2008 ainsi que les notes de politique générale 
correspondantes (DOC 52 0995/012 et 52 0995/020) 
au cours de ses réunions des 17, 22, 23 et 30 avril et 
6 mai 2008. 

I.  —  VICE-PREMIER MINISTRE ET
MINISTRE DE L’INTÉRIEUR

A.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DE
M. PATRICK DEWAEL, VICE-PREMIER MINISTRE 

ET MINISTRE DE L’INTÉRIEUR

M. Patrick Dewael, vice-premier ministre et minis-
tre de l’Intérieur, entame son exposé en précisant que 
le projet de budget 2008 a été confectionné dans un 
contexte politique diffi cile.

Il donne néanmoins une idée claire de ce qui doit et 
peut être réalisé en ce qui concerne le SPF Intérieur, la 
police fédérale et le fonctionnement intégré.

Les objectifs de la politique, tels qu’ils ont également 
été formulés dans l’accord de gouvernement, sont et 
restent les suivants :

— garantir autant que possible la sécurité des ci-
toyens grâce à des services de police de plus en plus 
effi caces dotés des moyens nécessaires pour réaliser 
leur mission correctement, tout en sachant que la cri-
minalité a toujours existé et qu’elle ne pourra pas être 
totalement éradiquée;

— mettre en place des services d’incendie moder-
nes par le biais de la mise en œuvre de la loi du 15 mai 
2007 relative à la sécurité civile;

— instaurer des techniques transparentes et mo-
dernes pour l’enregistrement de la population et pour-
suivre la modernisation des élections.

C’est la ministre de la Politique de migration et d’asi-
le qui fournira des explications quant à la politique des 
étrangers, car cette problématique relève de ses attri-
butions.

Si l’on compare brièvement les ordonnancements 
pour 2007 et ceux pour 2008, on constate, en ce qui 

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft de secties 13 en 17 « FOD 
Binnenlandse Zaken » en « Federale politie en ge-
integreerde werking » van het ontwerp van de uit-
gavenbegroting voor het begrotingsjaar 2008 en de 
overeenstemmende algemene beleidsnota’s (DOC 52 
0995/010, 52 0995/012 en 52 0995/20) samen bespro-
ken op 17, 22, 23 en 30 april en 6 mei 2008.

I.  —  VICE-EERSTE MINISTER EN
MINISTER VAN BINNENLANDSE ZAKEN

A.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE 
HEER PATRICK DEWAEL, VICE-EERSTE MINISTER 

EN MINISTER VAN BINNENLANDSE ZAKEN

De heer Patrick Dewael, vice-eerste minister en mi-
nister van Binnenlandse Zaken, vangt zijn inleiding aan 
met te stellen dat de ontwerpbegroting 2008 in moei-
lijke politieke omstandigheden tot stand gekomen is.

Nochtans geeft zij, wat de FOD Binnenlandse Zaken 
en de federale politie en de geïntegreerde werking be-
treft, een duidelijk beeld van wat moet en kan worden 
gerealiseerd.

De doelstellingen van het beleid, zoals ook verwoord 
in het regeerakkoord, zijn en blijven de volgende :

— het zo goed mogelijk verzekeren van de veilig-
heid van de burgers door almaar beter presterende po-
litiediensten die de middelen krijgen om hun opdracht 
adequaat uit te voeren in de wetenschap dat criminali-
teit van alle tijden is en niet volledig kan worden uitge-
schakeld;

— de uitbouw van moderne brandweerdiensten 
door de uitvoering van de wet van 15 mei 2007 betref-
fende de civiele veiligheid;

— transparante en moderne technieken bij de be-
volkingsregistratie en de verdere modernisering van de 
verkiezingen.

De minister van Migratie en Asiel zal het vreemde-
lingenbeleid toelichten aangezien deze problematiek 
voortaan onder haar bevoegdheid ressorteert.

Uit een korte vergelijking tussen de ordonnancerin-
gen voor 2007 en deze voor 2008 blijkt dat dit laatste 
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concerne ce dernier chiffre, une augmentation de 
6,97 % pour les institutions biculturelles; cette augmen-
tation est de 6,66 % pour le SPF Intérieur (y compris 
la question de l’asile) et de 4,56 % pour la police fé-
dérale et le fonctionnement intégré. Ces taux, qui sont 
sensiblement supérieurs au taux d’infl ation utilisé pour 
la confection du budget, révèlent clairement que la po-
litique de « sécurité », dans toutes ses composantes, 
est toujours une priorité pour le gouvernement fédéral, 
et ce, bien que l’accord de gouvernement actuel ne 
contienne aucune disposition relative à l’augmentation 
autorisée — contrairement au précédent, qui prévoyait 
en la matière un taux de 4,1 %.

En ce qui concerne les institutions biculturelles, 
l’assainissement initié les années précédentes a été 
consolidé lors de la confection du budget actuel. Il 
conviendra de s’atteler en 2008 à la réalisation des 
nouveaux contrats de gestion nécessaires, en mettant 
l’accent sur l’amélioration de la collaboration entre les 
différentes institutions biculturelles, ainsi que sur la col-
laboration entre le « Palais des Beaux-Arts » et les dif-
férents établissements scientifi ques fédéraux, afi n que 
le patrimoine et les diverses collections puissent être 
davantage mis en valeur. Il conviendra également d’ap-
porter, dans les nouveaux contrats de gestion à réali-
ser, une réponse défi nitive à la demande légitime des 
responsables des institutions biculturelles, qui récla-
ment un ancrage correct de l’adaptation des dotations 
à l’augmentation du coût salarial de leur personnel.

En ce qui concerne le volet « Intérieur » (à l’excep-
tion de la politique en matière d’asile), les postes enre-
gistrant la plus forte hausse sont :

— la « Sécurité civile » : dans l’attente de la mise 
en oeuvre globale de la loi du 15 mai 2007 relative à 
la sécurité civile, l’accent est principalement mis sur le 
développement du Centre de connaissances, ainsi que 
sur la réalisation d’un certain nombre d’investissements 
spécifi ques (voir le nouvel article 6306, qui prévoit un 
mouvement de rattrapage pour les achats de petit ma-
tériel au profi t des services d’incendie);

— « la Sécurité et la prévention » : le développe-
ment de l’aspect « communications » (numéro d’urgen-
ce 112 et transformation des centrales d’urgence 100 
en CAD Astrid) par le biais d’un subside en capital est 
garanti;

— les « Call-takers » : le coût intégral du personnel 
issu des entreprises publiques (principalement de Bel-
gacom) et de la Défense est mis à charge du budget 

cijfer voor de bi-culturele instellingen met 6,97 % toe-
neemt; voor de FOD Binnenlandse Zaken (inclusief 
asiel) bedraagt deze stijging 6,66 % en voor de fede-
rale politie en geïntegreerde werking 4,56 %. Uit deze 
cijfers, die gevoelig boven het voor de opmaak van de 
begroting gehanteerde infl atiecijfer liggen, blijkt duide-
lijk dat de federale regering nog steeds een prioriteit 
maakt van het beleid inzake « veiligheid » in al zijn 
componenten ondanks het feit dat het huidige regeer-
akkoord — in tegenstelling tot het vorige waar dit 4,1 % 
bedroeg — geen bepaling over de toegelaten stijging 
bevat.

Met betrekking tot de bi-culturele instellingen werd de 
tijdens de voorgaande jaren ingezette gezondmaking bij 
de opmaak van deze begroting verder geconsolideerd. 
Er zal in 2008 werk moeten gemaakt worden van de re-
alisatie van de noodzakelijke nieuwe beheersovereen-
komsten, waarbij zeker aandacht zal dienen te gaan 
naar de uitbouw van een betere samenwerking tussen 
de verschillende bi-culturele instellingen alsmede naar 
de samenwerking tussen het « Paleis voor Schone 
Kunsten » en de diverse Federale Wetenschappelijke 
Instellingen om aldus het patrimonium en de diverse 
collecties beter tot hun recht te laten komen. In de nieu-
we te realiseren beheersovereenkomsten zal eveneens 
een defi nitief antwoord moeten gegeven worden op de 
terechte bekommernis van de verantwoordelijken bij de 
bi-culturele instellingen voor een correcte verankering 
van de aanpassing van de dotaties aan de toename 
van de loonkost van hun personeelsleden.

Voor wat betreft het luik « Binnenlandse Zaken » (uit-
gezonderd asiel) situeren de belangrijkste stijgingspos-
ten zich bij :

— de « Civiele veiligheid », waar — in afwachting 
van algemene uitvoering van de wet van 15 mei 2007 
betreffende de civiele veiligheid — het accent voor-
namelijk gelegd wordt op de uitbouw van het Kennis-
centrum en de realisaties van een aantal specifi eke in-
vesteringen (cf. het nieuwe artikel 6306 waarmee een 
inhaalbeweging qua aankopen van klein materiaal ten 
voordele van de brandweerdiensten zal worden gerea-
liseerd);

— de « Veiligheid en preventie », waar de verdere 
uitbouw van het aspect communicatie (het noodnum-
mer 112 en de omvorming van de noodcentrales-100 
naar CAD’s-Astrid) door middel van een kapitaalsubsi-
die wordt gegarandeerd;

— de « Call-takers », waar de integrale kost van de 
uit de overheidsbedrijven (voornamelijk Belgacom) en 
Landsverdediging afkomstige personeelsleden — gelet 
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fédéral, l’intervention fi nancière des entreprises publi-
ques et de la Défense étant limitée dans le temps;

— l’« Organe de coordination pour l’analyse de la 
menace (Ocam) », créé en 2007, dont le développe-
ment intégral est également garanti budgétairement 
sur base annuelle.

Étant donné que 2007 était une année électorale 
et que 2008 n’en est pas une, les crédits prévus pour 
« les institutions et la population » ont été sensiblement 
réduits. Il n’en reste pas moins que les crédits d’en-
gagement nécessaires au développement et à l’expé-
rimentation du prototype des nouveaux systèmes de 
vote électronique ont été inscrits. Eu égard aux délais 
de livraison, l’ordonnancement de ces crédits n’inter-
viendra qu’en 2009.

Dans le volet « Police fédérale et fonctionnement in-
tégré », les efforts nécessaires ont été livrés pour ren-
dre possible le développement ultérieur des diverses 
initiatives prises.

L’indexation du fi nancement fédéral de la police lo-
cale a été réalisée conformément aux modalités conve-
nues en 2002 entre le gouvernement et les Unions des 
Villes et Communes — y compris l’indexation a pos-
teriori additionnelle pour l’année 2007. Contrairement 
à certains communiqués de presse, il n’existe aucun 
danger ni fédéral, ni local (ce dernier à condition que 
les autorités locales inscrivent ou inscriront aussi leur 
contribution — de manière correcte — dans les frais 
de la police locale dans leurs budgets communaux) à 
ce qu’on ne puisse pas satisfaire à l’acquittement des 
salaires du personnel.

En ce qui concerne l’exécution du Plan National de 
Sécurité, M. Dewael souhaite accentuer qu’il s’agit d’un 
plan pluriannuel, étalé sur les années 2008 jusqu’à 
2011 inclus. La réalisation intégrale de tous les points 
repris dans ce Plan ne sera effectivement pas possi-
ble en 2008. Toutefois, les efforts budgétaires ont été 
livrés pour mettre en marche l’exécution des diverses 
décisions dans l’année 2008. L’implémentation du Plan 
National de Sécurité s’effectuera donc au courant des 
quatre années suivantes, tout en se réalisant qu’il ne 
peut pas, ni doit être une donnée statistique. En fonc-
tion des nouvelles tendances ou phénomènes, le plan 
doit être adapté après, le cas échéant, concertation 
avec les instances/partenaires compétents. En com-
plément, l’orateur veut accentuer que la réforme de 
l’année dernière de la police fédérale, à l’occasion de 
laquelle le nombre de directions générales a été réduit 
de cinq à trois, devra résulter non seulement dans une 
amélioration de l’opérationnalité des services, compte 

op de in tijd beperkte geldelijke tussenkomst door de 
overheidsbedrijven en Landsverdediging — ten laste 
van de federale begroting valt;

— het in 2007 opgerichte « Orgaan voor de coördi-
natie van de analyse van de dreiging (Ocad) » waarvan 
de integrale uitbouw ook budgettair op jaarbasis wordt 
gegarandeerd.

Omdat het jaar 2007 wel en het jaar 2008 geen ver-
kiezingsjaar is, werden de kredieten voor « Instellingen 
en bevolking » gevoelig verminderd. Dit neemt echter 
niet weg dat de noodzakelijke vastleggingkredieten 
voor de ontwikkeling en het uittesten van het prototype 
van de nieuwe elektronische stemsystemen werden 
ingeschreven. Gezien de leveringstermijnen zal de or-
donnancering daarvan pas in 2009 plaatsvinden.

In het hoofdstuk « de federale politie en de geïn-
tegreerde werking » werden de nodige inspanningen 
geleverd om de latere ontwikkeling van de diverse ge-
nomen initiatieven mogelijk te maken.

De federale fi nanciering van de lokale politie werd 
geïndexeerd volgens de nadere regels die in 2002 wer-
den afgesproken tussen de regering en de Verenigingen 
van steden en gemeenten. Dat behelst ook de a poste-
riori aanvullende indexering voor 2007. In tegenstelling 
tot wat sommige perscommuniqués beweren, bestaat 
er federaal, noch lokaal enig gevaar dat de lonen van 
het personeel niet zouden kunnen worden betaald (wat 
het lokale niveau betreft, is dat zo op voorwaarde dat 
de lokale overheden ook hun bijdrage in de kosten van 
de lokale politie — correct — in hun gemeentelijke be-
grotingen opnemen).

Wat de tenuitvoerlegging van het Nationaal Veilig-
heidsplan betreft, wenst de heer Dewael te benadruk-
ken dat het om een meerjarenplan gaat dat loopt over 
de jaren 2008 tot en met 2011. Alle punten van dat plan 
zullen inderdaad niet in 2008 kunnen worden verwe-
zenlijkt, maar de nodige budgettaire inspanningen zijn 
geleverd om in 2008 de uitvoering aan te vatten van de 
diverse beslissingen. De implementatie van het Natio-
naal Veiligheidsplan zal dus in de loop van de volgende 
vier jaar plaatsvinden, waarbij men voor ogen moet 
houden dat het geen statistisch gegeven kan en mag 
zijn. Het plan moet worden aangepast aan de nieuwe 
tendensen en fenomenen, in voorkomend geval na 
overleg met de bevoegde instanties/partners. De spre-
ker wenst er bij wijze van aanvulling aan toe te voe-
gen dat de hervorming van de politie van vorig jaar, ter 
gelegenheid waarvan het aantal directoraten-generaal 
werd verlaagd van vijf naar drie, niet alleen zal moeten 
leiden tot een verbetering van de inzetbaarheid van de 
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tenu des avantages d’échelle, mais également dans un 
effet budgétaire positif. Les moyens ainsi libérés doi-
vent bien sûr également être utilisés pour le dévelop-
pement nécessaire des éléments à réaliser repris dans 
le Plan National de Sécurité.

*
*     *

Après cette introduction qui contextualise les chiffres 
budgétaires, le vice-premier ministre souhaite abor-
der les aspects de politique générale du volet « Inté-
rieur ».

La sécurité civile

La réforme de la sécurité civile

En 2008, la priorité est donnée à l’exécution de la loi 
du 15 mai 2007 relative à la sécurité civile.

Après la crise politique, qui a certes permis d’effec-
tuer des travaux administratifs préparatoires, mais n’a 
pas permis de prendre des décisions politiques, le vi-
ce-premier ministre est occupé à rédiger la bonne qua-
rantaine d’arrêtés d’exécution nécessaires. En outre, 
la loi est conçue de telle sorte que certains arrêtés 
d’exécution ne peuvent être pris que si d’autres sont 
entrés en vigueur. Cela pose un problème pour le ca-
lendrier d’exécution de la loi. C’est pourquoi le projet 
de loi contenait des dispositions non urgentes qui per-
mettaient de l’adapter et de l’accélérer. Les principaux 
arrêtés d’exécution qui doivent encore être pris concer-
nent la fi xation :

— des limites des zones;

— de la dotation fédérale par zone;

— des critères pour la dotation communale. Il est 
souligné, à cet égard, que la loi permet que l’arrêté 
royal ne soit pas mis en application si les communes 
d’une certaine zone fi xent leur dotation locale par voie 
de consensus;

— du cadre du personnel minimal par zone;

— du matériel et de l’équipement minimaux par in-
tervention (et donc par zone).

En outre, il faut aussi travailler au statut du person-
nel (professionnel et volontaire). Il est souligné, à cet 
égard, que même s’il n’y avait pas eu de réforme, il 
aurait aussi fallu travailler au statut, le surcoût devant 

diensten, gelet op de schaalvoordelen, maar dat ze ook 
een gunstige weerslag moet hebben op de begroting. 
De aldus vrijgemaakte middelen moeten natuurlijk ook 
worden aangewend voor de noodzakelijke totstandko-
ming van de te verwezenlijken elementen die in het Na-
tionaal Veiligheidsplan zijn opgenomen.

*
*     *

Na deze inleiding, die de contouren weergeeft van 
de begrotingscijfers, wenst de vice-eerste minister in 
te gaan op de beleidsmatige aspecten betreffende het 
luik « Binnenlandse Zaken ».

De civiele veiligheid

De hervorming van de civiele veiligheid

In 2008 wordt prioriteit gegeven aan de uitvoering 
van de wet van 15 mei 2007 betreffende de civiele vei-
ligheid.

Na de politieke crisis, die wel voorbereidend adminis-
tratief werk, maar geen politieke besluitvorming toeliet, 
is de vice-eerste minister volop bezig met het opstel-
len van de meer dan 40 vereiste uitvoeringsbesluiten. 
Daarenboven is de wet zo geconcipieerd dat bepaalde 
uitvoeringsbesluiten er slechts kunnen komen indien 
andere in werking zijn gesteld. Dat is een probleem 
voor de timing van uitvoering van de wet. Daarom wer-
den in de ontwerpwet niet-dringende bepalingen aan-
passingen opgenomen waardoor deze kan aangepast 
en versneld worden. De belangrijkste nog te nemen uit-
voeringsbesluiten betreffen het vastleggen van :

— de grenzen van de zones;

— de federale dotatie per zone;

— de criteria voor de gemeentelijke dotatie. Hierbij 
wordt opgemerkt dat de wet toelaat dat het koninklijk 
besluit niet in toepassing gebracht wordt indien de ge-
meenten van een zone in consensus hun lokale dotatie 
vaststellen;

— het minimaal personeelskader per zone;

— het minimaal materieel en uitrusting per inter-
ventie (en dus per zone).

Daarnaast moet ook gewerkt worden aan het statuut 
van het personeel (beroeps- en vrijwillig). Hierbij wordt 
opgemerkt dat ook zonder hervorming aan het statuut 
zou moeten gewerkt worden waarbij de meerkost ten 
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alors être pris en charge par les villes et les commu-
nes. Les autres ministres compétents sur ce point se-
ront convoqués sous peu afi n de mettre sur pied un 
groupe de travail commun qui se penchera d’abord 
sur les textes préparatoires qui ont été rédigés, et qui 
discutera ensuite avec les syndicats. Il va de soi que 
les villes et les communes feront partie de ce groupe 
de travail en tant qu’actuels et futurs employeurs. Il va 
aussi de soi qu’il convient de tenir compte, à cette oc-
casion, des exigences légitimes des travailleurs, mais 
également du fi nancement; le vice-premier ministre 
souligne encore, à cet égard, que le surcoût éventuel 
de cette opération ne sera pas pris en charge par les 
villes et les communes. L’engagement selon lequel les 
villes et communes ne devront, globalement, pas payer 
plus que leur contribution actuelle, reste intégralement 
d’application pour le gouvernement actuel.

En ce qui concerne la mise en place des zones, l’ar-
rêté royal « procédure » a paru au Moniteur belge et 
tous les gouverneurs ont, en leur qualité de président 
du Comité provincial, pris les mesures nécessaires 
pour que la procédure soit fi nalisée avant la fi n du mois 
prochain. À Anvers (cinq zones) et dans le Limbourg 
(trois zones), cet avis a déjà été rédigé. Lorsque tous 
les avis seront transmis, le Comité national, composé 
des gouverneurs et des représentants des villes et 
communes et des fédérations des services d’incen-
dies, rendra un avis défi nitif sur la base duquel le minis-
tre de l’Intérieur pourra soumettre au gouvernement un 
projet d’arrêté royal fi xant les zones. M. Dewael ajoute 
qu’il n’a pas l’intention de modifi er un avis qui a recueilli 
l’adhésion d’une très large majorité des bourgmestres 
concernés.

Une problématique plus importante encore est celle 
du fi nancement des zones, par l’intermédiaire des ar-
rêtés royaux relatifs aux dotations fédérale et commu-
nales et de ceux qui fi xent les normes minimales en 
termes de matériel et de personnel par zone. Le mi-
nistre confi rme une fois encore qu’il fera en sorte que, 
globalement, les villes et communes ne doivent faire 
aucune dépense supplémentaire et que le surcoût soit 
supporté par une augmentation de la dotation fédérale 
en vue d’aboutir, à terme, à un rapport 50/50. Cet ob-
jectif ne peut néanmoins être réalisé à brève échéance 
et cela signifi e aussi qu’un échéancier doit être établi 
pour aboutir à un équilibre entre, d’une part, le surcoût 
de la réforme et, d’autre part, l’augmentation progres-
sive de la dotation fédérale. Le vice-premier ministre 
comprend parfaitement que les bourgmestres et les 
administrations locales se posent des questions quant 
au volet fi nancier de cette opération. C’est le problème 
de l’œuf et de la poule : sans y voir plus clair dans 

laste van de steden en gemeenten zou vallen. Eerlang 
zullen de andere op dit vlak bevoegde ministers bijeen-
geroepen worden om een gezamenlijke werkgroep op 
te richten die zich eerst zal buigen over de voorberei-
dende teksten die opgesteld zijn, en nadien in gesprek 
zal treden met de vakbonden. Het spreekt vanzelf dat 
de steden en gemeenten deel zullen uitmaken van deze 
werkgroep als huidige en toekomstige werkgevers. Het 
spreekt ook vanzelf dat deze aangelegenheid moet 
bekeken worden met oog voor de gerechtvaardigde 
eisen van de werknemers, maar evenzeer met de be-
taalbaarheid, waarbij de vive-eersteminister nogmaals 
onderstreept dat de eventuele meerkost van deze ope-
ratie niet ten koste van de steden en gemeenten zal 
vallen. Het engagement dat de steden en gemeenten 
in globo niet meer moeten betalen dan hun huidige in-
breng, blijft ook in deze regering onverkort gelden.

Wat de zonevorming betreft, is het zogenaamde 
« procedure-koninklijk besluit » in het Belgisch Staats-
blad verschenen en hebben alle gouverneurs in hun 
hoedanigheid van voorzitters van het Provinciaal Comi-
té de nodige schikkingen getroffen opdat de procedure 
voor eind volgende maand rond zal zijn. In Antwerpen 
(vijf zones) en Limburg (drie zones) werd dit advies 
reeds opgesteld. Wanneer alle adviezen zullen zijn 
overgezonden, kan het Nationaal Comité, bestaande 
uit de gouverneurs en vertegenwoordigers van steden 
en gemeenten en van de brandweerfederaties, een de-
fi nitief advies geven op basis waarvan de minister van 
Binnenlandse Zaken de regering kan vatten met een 
ontwerp van koninklijk besluit ter vastlegging van de 
zones. De heer Dewael voegt daaraan toe niet van plan 
te zijn om een advies dat door de overgrote meerder-
heid van de betrokken burgemeesters werd aanvaard, 
te wijzigen.

Belangrijker nog is de problematiek van de fi nan-
ciering van de zones, middels de koninklijke besluiten 
betreffende federale en gemeentelijke dotaties en deze 
op het gebied van minimale vereisten in materieel en 
personeel per zone. Andermaal bevestigt de spreker 
ervoor te zullen zorgen dat de steden en gemeenten 
in globo geen enkele meeruitgave hebben en dat de 
meerkost moet opgevangen worden door een verho-
ging van de federale dotatie, waardoor op termijn een 
50/50-verhouding bereikt wordt. Dit kan echter niet op 
een te korte tijdspanne en dit betekent ook dat een ti-
ming moet opgesteld worden waar er een evenwicht is 
tussen, enerzijds, de meerkost van de hervorming en, 
anderzijds, de stelselmatige verhoging van de federale 
dotatie. De vice-eersteminister weet en begrijpt ten vol-
le dat de burgemeesters en de lokale besturen vragen 
hebben bij het fi nanciële luik van deze operatie. Het 
betreft hier een problematiek van de kip en het ei : zon-
der duidelijkheid over de zonevorming is het moeilijk 
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la formation des zones, il est diffi cile de rédiger préci-
sément les autres arrêtés d’exécution. Par ailleurs, le 
principe de la budgétisation annuelle ne permet pas de 
se prononcer défi nitivement sur les dotations fédéra-
les successives des prochaines années. Le vice-pre-
mier ministre assure toutefois qu’il veillera à ce que les 
arrêtés royaux soient rédigés de manière à respecter 
l’engagement selon lequel les villes et communes ne 
devront pas, globalement, augmenter leur contribution 
actuelle. 

L’une des recommandations de la Commission Pau-
lus concernait le contrôle de la qualité par la création 
d’un Centre de connaissance. Les crédits nécessaires 
ont été inscrits et les procédures de recrutement sont 
en cours pour installer ce Centre de connaissance 
dans le courant de mai 2008. Dans une première pha-
se, une dizaine de spécialistes issus des corps et des 
instituts de formation existants seront détachés et ce 
centre sera accueilli — en attendant une infrastructure 
appropriée à Bruxelles plus tard dans l’année — au 
Centre fédéral de la formation des services de secours 
de Florival.

Le centre de crise

Une information correcte revêt de l’importance pour 
pouvoir prendre des décisions correctes. Une bonne 
préparation est aussi un élément crucial pour intervenir 
lors de situations d’urgence. Le Centre de Crise pour-
suivra dès lors sa démarche de rédaction des plans 
d’urgence nationaux pour faire face à des risques prio-
ritaires, comme les inondations, les pannes de courant 
de grande ampleur, la grippe aviaire, et les risques 
chimiques, biologiques, radiologiques et nucléaires. Le 
centre de crise participe aussi activement au plan pan-
démie Infl uenza.

Comme il est spécifi é dans l’accord de gouverne-
ment, il soutiendra les autorités locales dans leur pla-
nifi cation d’urgence et d’intervention. C’est ainsi que 
prochainement paraîtra une circulaire proposant un 
modèle pour la confection de tels plans. Les initiatives 
prises à l’intention des pouvoirs locaux seront aussi 
développées (notamment le projet GLIMMER, dans le 
cadre duquel est élaborée la méthodologie pour la pla-
nifi cation d’urgence).

Lors de catastrophes, la communication est très im-
portante, ce n’est pas pour rien que c’est une disci-
pline distincte. Des médiatrainings spécifi ques seront 
dès lors organisés dans le courant de l’année pour les 
fonctionnaires communaux et provinciaux chargés de 
la gestion des catastrophes. La possibilité de conclure 
un protocole sur la communication de crise avec les 
médias audiovisuels sera aussi examinée. Dans la fou-

de andere uitvoeringsbesluiten duidelijk op te stellen. 
Tevens laat het principe van de jaarlijkse begroting niet 
toe dat nu al defi nitief beslist wordt over de federale do-
taties van de achtereenvolgende jaren. De vice-eerste-
minister verzekert echter er zorg voor te zullen dragen 
dat de koninklijke besluiten zo opgesteld worden dat 
het engagement dat de steden en gemeenten in globo 
niet meer moeten bijdragen dan hun huidige inbreng, 
gestand zal blijven.

Een van de aanbevelingen van de zogenaamde 
« Commissie-Paulus » betrof het bewaken van de kwa-
liteit door middel van de oprichting van een Kenniscen-
trum. De nodige kredieten zijn ingeschreven en de no-
dige wervingen staan op stapel om dit Kenniscentrum 
in de loop van mei 2008 te installeren. In een eerste 
fase zal een tiental specialisten vanuit de bestaande 
korpsen en opleidingsinstellingen gedetacheerd wor-
den en zal — in afwachting van een aangepaste in-
frastructuur verder in dit jaar in Brussel — dit centrum 
gevestigd worden in het Federaal opleidingscentrum 
voor de hulpdiensten in Florival.

Het crisiscentrum

De juiste informatie is belangrijk voor het nemen van 
de juiste beslissingen. Ook is een goede voorbereiding 
cruciaal voor het ingrijpen bij noodsituaties. Daarom 
werkt het crisiscentrum verder aan de nationale nood-
plannen om het hoofd te kunnen bieden aan dreigende 
risico’s, zoals onder meer : overstromingen, grootscha-
lige stroompannes, vogelgriep en chemische, biologi-
sche, radiologische en nucleaire risico’s. Ook werkt het 
crisiscentrum actief mee aan het Infl uenza-Pandemie-
plan.

Zoals gespecifi ceerd in het regeerakkoord zal het de 
lokale overheden ondersteunen bij hun nood- en inter-
ventieplanning. Zo zal er binnenkort een omzendbrief 
verschijnen die een model aanbiedt voor de opmaak 
van dergelijke plannen. Ook zal er verder gewerkt wor-
den aan de reeds genomen initiatieven ten behoeve 
van de lokale besturen (onder andere het GLIMMER-
project waarin de methodologie voor de noodplanning 
wordt uitgewerkt).

Bij rampen is communicatie heel belangrijk, het is 
zelfs niet voor niets een aparte discipline. Daarom wor-
den in de loop van het jaar specifi eke mediatrainingen 
voorzien voor de gemeentelijke en provinciale rampen-
ambtenaren. Ook zal de mogelijkheid van een protocol 
over crisiscommunicatie met de audiovisuele media 
worden onderzocht. Hierbij aansluitend wordt meege-
deeld dat het REGETEL-netwerk ook dit jaar weer ver-
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der zal uitgebreid worden. Zo worden de CIC’s, de dis-
patchings van het Rode Kruis, het Federaal Agentschap 
voor Nucleaire Controle, het Federaal Agentschap voor 
Voedselveiligheid en het Koninklijk Meteorologisch In-
stituut aangesloten op dit beveiligde en onafhankelijke 
telecommunicatienetwerk.

Het Federaal Agentschap voor Nucleaire Controle 
(FANC)

De werkgroep Nucleaire Veiligheid van de Kamer van 
volksvertegenwoordigers vertaalde haar werkzaamhe-
den in de « Resolutie met het oog op de verbetering 
van de werking van het Federaal Agentschap voor Nu-
cleaire Controle » die op 26 april 2007 door de Kamer 
werd aangenomen. De uitvoering van deze resolutie is 
in de eerste plaats de opdracht en verantwoordelijkheid 
van het agentschap zelf, zijn raad van bestuur, zijn ma-
nagement en het voltallige personeel. Een aantal za-
ken werd reeds in de praktijk omgezet : het agentschap 
heeft een nieuwe interne organisatiestructuur met vijf 
departementen, de ISO-certifi catie zou tegen juli 2008 
rond moeten zijn, het beschikt over een centrale data-
bank voor alle klanten en vergunningen en daarnaast 
beschikt het over een grondig vernieuwde website. De 
grote autonomie die het FANC als parastatale C geniet, 
wordt echter begrensd door de regelgeving ter zake. Zo 
moet voor de concretisering van sommige aanbevelin-
gen de wet van 15 april 1994 aangepast worden. In zijn 
hoedanigheid van voogdijminister zal de heer Dewael 
deze regelgevende initiatieven dan ook bij zijn collega’s 
binnen de regering aankaarten.

Naast de omzetting van sommige aanbevelingen 
van de resolutie zijn er ook nog enkele wetgevende ini-
tiatieven noodzakelijk. Zo dient een betere opvolging 
verzekerd te worden van werknemers die blootgesteld 
worden aan ioniserende straling en is de fi nanciering 
van het agentschap maar tot het einde van dit jaar ge-
garandeerd. Er wordt gewerkt aan een aanpassing van 
de wet om het FANC vanaf 1 januari 2009 te fi nancie-
ren via een systeem waarbij de kosten via retributies en 
heffi ngen zoveel mogelijk ten laste worden gelegd van 
zij die de prestaties van het agentschap genieten.

De instemming van het Verdrag inzake de fysieke 
beveiliging van kernmateriaal (1) zal resulteren in een 
wijziging van de wet van 15 april 1994 en het nemen 
van de nodige uitvoeringsbesluiten.

(1) Zie Senaat, DOC 4-570/1.

lée, il est communiqué que le réseau REGETEL sera 
encore étendu à nouveau cette année. C’est ainsi que 
seront raccordés à ce réseau de télécommunication 
sécurisé et indépendant les CIC, des dispatchings de 
la Croix Rouge, l’Agence fédérale de contrôle nucléai-
re, l’Agence fédérale pour la Sécurité de la Chaîne Ali-
mentaire et de l’Institut royal météorologique.

L’Agence fédérale de contrôle nucléaire (AFCN)

Le groupe de travail « Sécurité nucléaire » de la 
Chambre des représentants a consigné le résultat de 
ses travaux dans la « résolution visant à améliorer le 
fonctionnement de l’Agence fédérale de contrôle nu-
cléaire », qui a été adoptée le 26 avril 2007 à la Cham-
bre. L’exécution de cette résolution relève en premier 
lieu de la mission et de la responsabilité de l’agence 
même, de son conseil d’administration, de son mana-
gement et de l’ensemble de son personnel. Une sé-
rie de choses ont déjà été réglées dans la pratique : 
l’agence a été dotée d’une nouvelle structure d’orga-
nisation interne et comprend désormais cinq dépar-
tements, la certifi cation ISO devrait être achevée d’ici 
juillet 2008, elle dispose aujourd’hui d’une banque de 
données centrale entièrement intégrée pour tous les 
clients et toutes les licences, ainsi que d’un site internet 
entièrement renouvelé. La grande autonomie dont jouit 
l’AFCN en tant que parastatal C est cependant limitée 
par la réglementation en la matière. C’est ainsi que la 
loi du 15 avril 1994 doit être adaptée pour concrétiser 
certaines recommandations. En sa qualité de ministre 
de tutelle, M. Dewael abordera dès lors ces initiatives 
réglementaires avec ses collègues au sein du gouver-
nement.

Outre la transposition de certaines recommanda-
tions de la résolution, il convient également de prendre 
quelques initiatives législatives. Ainsi, il faut veiller à 
assurer un meilleur suivi des travailleurs exposés aux 
rayonnements ionisants et le fi nancement de l’agence 
n’est garanti que jusqu’à la fi n de l’année. Une adap-
tation de la loi est en cours d’élaboration en vue de fi -
nancer l’AFCN, dès le 1er janvier 2009, par un système 
mettant les frais autant que faire se peut à charge de 
ceux qui bénéfi cient des prestations de l’agence par le 
biais de rétributions et de contributions.

L’assentiment à la Convention sur la protection phy-
sique des matières nucléaires (1), se traduira par une 
modifi cation de la loi du 15 avril 1994 et la prise des 
arrêtés d’exécution nécessaires. 

(1) Voir Sénat, DOC 4-570/1.
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Een cruciaal punt uit de resolutie betrof de structu-
rering van de erkende instellingen als een fi liaal van 
het agentschap. De stichting Bel-V, die als fi liaal van 
het agentschap op 7 september 2007 werd opgericht, 
heeft een overeenkomst gesloten met de Associatie 
Vinçotte Nucleair (AVN) waarbij de controleactiviteiten 
en de daarmee geassocieerde personeelsleden vanaf 
14 april 2008 werden overgenomen. De nucleaire vei-
ligheid in dit land is een belangrijk gegeven. Een ac-
curate controle op deze nucleaire inrichtingen is dan 
ook van groot belang. De gevolgen van de beslissingen 
op het vlak van de erkende controle-instellingen kun-
nen dus belangrijke gevolgen ressorteren. Een breed 
draagvlak is dan ook op zijn plaats. Een evaluatie van 
de genomen beslissing van het FANC en van Bel-V is 
dan op zijn plaats. De vice-eersteminister beschouwt 
hierbij het advies van zowel de werkgroep « Nucleaire 
Veiligheid » als dat van deze commissie belangrijk. Hij 
zal dan ook op korte termijn het overleg aanknopen. 
De technici van het FANC alsook de betrokken erkende 
instellingen zijn eveneens bevoorrechte partners.

Tevens wenst hij mee te delen dat hij als bevoegd 
voogdijminister initiatieven wenst te nemen om tot een 
versterkt toezicht te komen en dat hij daarom de pistes 
van een beheerscontract of een protocol onderzoekt.

Tot slot neemt hij zich voor om over de verdere uit-
bouw van het FANC eerlang een discussie in deze 
commissie op te starten waarbij ook de manier waarop 
regering en Parlement de instelling kunnen controleren 
aan bod zal komen.

Instellingen en bevolking

De elektronische identiteitsdocumenten

Op 4 maart 2008 waren er meer dan 7.043.000 e-
ID-kaarten uitgereikt. Dat betekent dat de doelstelling 
om de hele Belgische bevolking tegen het einde van 
2009 van een dergelijke kaart te voorzien, zal kunnen 
worden bereikt.

722 personeelsleden (voltijds equivalenten) van de 
autonome overheidsbedrijven werden gedetacheerd 
naar de gemeentebesturen, om er te helpen bij het uit-
reiken van de e-ID-kaarten. Eind 2008, een tijdstip dat 
enigszins samenvalt met het verstrijken van de aanvan-
kelijke, op drie jaar vastgestelde toewijzingstermijn, zal 
worden nagegaan hoeveel gemeenten ervoor geop-
teerd hebben die personeelsleden in dienst te houden 
tot hun pensionering, zodat zij de hoedanigheid ver-
werven van vastbenoemd ambtenaar bij de FOD Bin-
nenlandse Zaken.

Un point crucial de la résolution concernait la struc-
turation des organismes agréés en tant que fi liales de 
l’agence. La fondation Bel-V créée le 7 septembre 2007 
en tant que fi liale de l’agence a conclu une convention 
avec l’Association Vinçotte Nuclear (AVN) en vertu de 
laquelle la fi liale reprend les activités de contrôle et les 
membres du personnel liés à ces activités à partir du 
14 avril 2008. La sécurité nucléaire est une donnée 
importante dans notre pays. Un contrôle rigoureux de 
ces installations nucléaires est dès lors essentiel. Les 
conséquences des décisions dans le domaine des or-
ganismes de contrôle agréés peuvent donc avoir des 
répercussions importantes. Une large assise est dès 
lors justifi ée. Il s’indique dès lors d’évaluer la décision 
prise par l’AFCN et par Bel-V. À cet égard, le vice-pre-
mier ministre considère que l’avis du groupe de travail 
« Sécurité nucléaire » comme celui de cette commis-
sion sont importants. Il engagera dès lors prochaine-
ment la concertation. Les techniciens de l’AFCN ainsi 
que les organismes agréés concernés sont également 
des partenaires privilégiés.

En outre, il annonce son intention, en qualité de mi-
nistre de tutelle compétent, de prendre des initiatives 
en vue de parvenir à un contrôle renforcé et qu’il ex-
plore à cet effet les pistes d’un contrat de gestion ou 
d’un protocole. 

Enfi n, il se propose d’engager sous peu une discus-
sion en commission sur la poursuite du développement 
de l’AFCN et la manière dont le gouvernement et le 
Parlement peuvent contrôler cette institution.

Institutions et population

Les documents d’identité électroniques

Le 4 mars 2008, plus de 7 043 000 e-Id avaient été 
délivrées. Cela signifi e que l’objectif qui consiste à déli-
vrer une telle carte à l’ensemble de la population belge 
d’ici la fi n 2009 pourra être réalisé.

722 membres du personnel d’entreprises publiques 
autonomes (équivalents temps plein) ont été détachés 
auprès des communes afi n d’assurer la délivrance de 
la carte e-Id. À la fi n de l’année 2008, qui coïncide plus 
ou moins avec l’expiration de la période initiale d’affec-
tation fi xée à trois ans, un bilan sera établi quant au 
nombre de communes qui auront choisi d’occuper à 
cette fi n ces membres du personnel jusqu’à leur mise 
à la retraite de façon à ce qu’ils acquièrent la qualité de 
fonctionnaire statutaire du SPF Intérieur.
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Op de Ministerraad van 1 februari 2008 werd beslist 
dat de veralgemeende uitreiking van de elektronische 
identiteitskaarten voor vreemdelingen binnenkort van 
start zal gaan. Een en ander zal twee jaar in beslag 
nemen.

Met betrekking tot de uitreiking van de « Kids-ID » 
werd de proeffase met succes afgerond. De vice-eer-
steminister is van plan de Ministerraad binnenkort een 
in overleg met Fedict samengesteld dossier voor te leg-
gen over de veralgemeende uitreiking van deze kaar-
ten. In een eerste stadium zal dit document niet ver-
plicht zijn. Om de ouders er evenwel toe aan te zetten 
voor hun kinderen jonger dan 12 jaar te opteren voor 
de Kids-ID, zal de kaart worden uitgereikt tegen de prijs 
van 3 euro, terwijl de kostprijs ervan 7 euro bedraagt.

Het Rijksregister

Binnenkort zal een voorontwerp van wet worden in-
gediend tot wijziging van de wet van 8 augustus 1983 
tot regeling van een Rijksregister van de natuurlijke 
personen en tot wijziging van de wet betreffende de 
bevolkingsregisters, de identiteitskaarten, de vreemde-
lingenkaarten en de verblijfsdocumenten, teneinde het 
beginsel opnieuw te bevestigen dat het Rijksregister 
de primaire en authentieke gegevensbron is voor elke 
identifi catie van natuurlijke personen. Dat voorontwerp 
van wet zal tevens bevestigen dat die databank fun-
geert als doorgeefl uik voor informatie over de identi-
fi catie van de natuurlijke personen. Zo zullen bijvoor-
beeld de identifi catiegegevens van de werknemers die 
in het buitenland verblijven, maar hun beroepsactiviteit 
in België uitoefenen, kunnen worden bezorgd aan de 
Belgische socialezekerheidsinstellingen, nadat de be-
trokkenen zich vrijwillig hebben ingeschreven in de be-
volkingsregisters van de gemeente waar ze die activi-
teit uitoefenen.

Verkiezingen

In juni 2009 zullen verkiezingen worden gehouden 
voor het Europees Parlement, alsook voor de parle-
menten van de gewesten en de gemeenschappen. In 
het Federale Parlement zal binnenkort een wetsont-
werp worden ingediend om, met het oog op deze ver-
kiezingen, de verbeteringen op te nemen die bij de wet 
van 13 februari 2007 ingesteld werden ter gelegenheid 
van de federale wetgevende verkiezingen van 10 juni 
2007.

Vooraleer van start te gaan met het opstellen van dat 
wetsontwerp, wenst minister Dewael een politiek debat 
te houden over de wijze waarop het elektronisch stem-
men, het eerste dergelijke systeem in Europa, moet 

Conformément à la décision du Conseil des minis-
tres du 1er février 2008, la phase de délivrance géné-
ralisée des cartes électroniques d’étranger débutera 
prochainement. Elle se déroulera sur une période de 
deux ans.

Quant à la délivrance de la « Kids-Id », la phase pilo-
te s’est achevée avec succès et le vice-premier minis-
tre envisage de soumettre, prochainement, au Conseil 
des Ministres un dossier établi en collaboration avec 
Fedict dans lequel est prévue la délivrance généralisée 
de ce document. Dans un premier stade, cette carte 
ne sera pas obligatoire. Toutefois, afi n d’inciter les pa-
rents à choisir la Kids-Id pour leurs enfants de moins 
de douze ans, la carte sera délivrée contre paiement 
d’une somme de 3 euros alors son prix de revient s’éta-
blit à 7 euros.

Le Registre national

Prochainement, un avant-projet de loi modifi ant la loi 
sur le Registre national et la loi relative aux registres 
de la population sera déposé en vue de réaffi rmer le 
principe selon lequel le Registre national est la source 
primaire et authentique des données pour toute identi-
fi cation de personnes physiques. Ce avant-projet de loi 
confi rmera également le rôle d’intermédiaire de cette 
banque de données pour la communication d’informa-
tions relatives à l’identifi cation des personnes physi-
ques. Ainsi, par exemple, les données d’identifi cation 
des travailleurs résidant à l’étranger mais exerçant leur 
activité professionnelle en Belgique pourront-elles être 
communiquées aux organismes belges de sécurité so-
ciale, après que les intéressés auront été inscrits sur 
une base volontaire dans les registres de la commune 
où ils exercent cette activité.

Les élections

Des élections auront lieu en juin 2009 en vue de 
renouveler le Parlement européen et les Parlements 
de région en de communauté. Un projet de loi sera 
prochainement déposé au Parlement en vue d’inté-
grer, pour ces élections, les améliorations qui ont été 
introduites pour les élections législatives fédérales du 
10 juin 2007 par la loi du 13 février 2007.

Avant de rédiger ce projet, M. Dewael souhaite me-
ner une discussion politique sur la façon dont le sys-
tème du vote électronique, le premier en Europe, doit 
être continué. Le 22 février dernier, il a demandé au 
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worden voortgezet. Op 22 februari jongstleden heeft 
hij de commissievoorzitter verzocht een parlementair 
debat daarover te organiseren met de collega’s van 
de Senaat, maar tot dusver werd dat punt niet in de 
agenda opgenomen.

De minister licht toe waarover het gaat. Thans worden 
de verkiezingen voor het Federaal Parlement, de parle-
menten van de deelstaten en het Europees Parlement 
georganiseerd door de federale overheid. Voor de deel-
staten gebeurt zulks uiteraard in onderlinge samenwer-
king, zowel op budgettair als op inhoudelijk gebied, met 
de gewesten, ter uitvoering van een samenwerkingsak-
koord van 14 juli 2005. Wat de informaticatechnologie 
betreft, heeft België een voortrekkersrol, maar de infor-
matica (zowel hard- als software), die sinds 1994 wordt 
gebruikt, is aan vernieuwing toe. Daarom werd een 
consortium van universiteiten gelast een nieuw sys-
teem tot stand te brengen. Voorts hebben vier (federale 
en gewestelijke) besturen een ontwerp van samenwer-
kingsakkoord uitgewerkt. Die aangelegenheid is reeds 
aan bod gekomen op de Ministerraad van 22 februari 
2008, waar werd beslist dat het voormelde debat in het 
parlement moest worden afgewacht. In tegenstelling 
tot de andere gewesten heeft het Vlaams Gewest het 
samenwerkingsakkoord al goedgekeurd. Dat gewest 
wenst door te gaan met het elektronisch stemmen, en 
heeft daarvoor reeds de vereiste middelen uitgetrok-
ken. Wegens tijdsgebrek zal voor de verkiezingen van 
juni 2009 in geen nieuw systeem meer kunnen worden 
voorzien. Er zullen echter maatregelen moeten worden 
genomen om ervoor te zorgen dat het bestaande sys-
teem ook volgend jaar nog kan worden gebruikt, zoniet 
zal men bij alle verkiezingen met papier en potlood aan 
de slag moeten. Zulks doet echter niets af aan het be-
lang van de vraag in welke mate nieuwe stappen moe-
ten worden gezet met het oog op de verdere uitvoering 
van het systeem voor elektronisch stemmen, om de 
Belgen uiterlijk in 2011 in staat te stellen elektronisch 
hun stem uit te brengen. Daarom moet dit parlementair 
debat nodig worden gevoerd. De commissie wordt dan 
ook verzocht zich zo spoedig mogelijk over dit vraag-
stuk te beraden.

Veiligheid en preventie

Naast de kredieten voor de federale en lokale politie 
is er ook een belangrijk luik dat beheerd wordt door de 
directie-generaal van het Veiligheids- en Preventiebe-
leid.

De politie is immers niet de enige partner in het vei-
ligheidsgebeuren. Allerlei vormen van partnerschap 
tussen politie- en andere overheidsdiensten of met 
private veiligheidsdiensten, burgers of ondernemingen 
die hun verantwoordelijkheid nemen op het vlak van 

président de la commission d’organiser un débat par-
lementaire sur cette matière avec les collègues du Sé-
nat, mais, jusqu’à présent, ce point n’a pas été inscrit à 
l’ordre du jour. De quoi s’agit-il ?

À l’heure actuelle, les élections pour le Parlement 
fédéral ainsi que celles pour les Parlements des États 
fédérés et de l’Europe sont organisées par les autorités 
fédérales. En ce qui concerne les États fédérés, cela se 
fait évidemment en collaboration budgétaire, ainsi que 
sur le plan du contenu, avec les régions dans le cadre 
d’un accord de coopération du 14 juillet 2005. Dans le 
domaine des technologies informatiques, la Belgique 
joue un rôle pionnier mais l’informatique (hardware et 
software) qui est en usage depuis 1994, doit être re-
nouvelé. Pour cette raison, un consortium d’universités 
a été chargé de mettre sur pied un nouveau système. 
De plus, quatre administrations (fédérales et régiona-
les) ont élaboré un projet d’accord de coopération. Cet-
te affaire a déjà été traitée lors du Conseil des minis-
tres du 22 février, où il a été décidé qu’il fallait d’abord 
attendre le débat parlementaire mentionné ci-dessus. 
Contrairement aux autres régions, la Région fl amande 
a déjà approuvé l’accord de coopération. Elle souhaite 
continuer dans le système du vote électronique et en a 
déjà prévu le budget nécessaire. Par rapport au timing, 
il n’est plus possible d’introduire un nouveau système 
pour les élections de juin 2009. Toutefois, des mesures 
devront être prises pour que le système actuel puisse 
encore fonctionner l’année prochaine, sinon toutes les 
élections devront s’effectuer au papier et crayon. Mais 
cela ne diminue en rien l’importance de la question 
dans quelle mesure de nouvelles démarches sont à 
mettre dans l’exécution ultérieure du vote électronique 
dans le but que, en 2011 au plus tard, tous les Belges 
puissent émettre leur vote par ordinateur. C’est pour-
quoi ce débat parlementaire et tellement nécessaire et 
la commission est, dès lors, priée de se pencher sur 
cette problématique dans les meilleurs délais.

Sécurité et prévention

Outre les crédits pour les polices fédérale et locales, 
il y a également un important volet qui est géré par 
la direction générale de la Politique de sécurité et de 
prévention.

La police n’est pas le seul partenaire dans le do-
maine de la sécurité. Les différentes formes de parte-
nariat entre la police et d’autres services publics, ou 
avec des services de sécurité privée, des citoyens ou 
des entreprises qui assument leurs responsabilités en 
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matière de sécurité, sont primordiales pour la réalisa-
tion d’une politique de sécurité intégrale. Il convient de 
diligenter cette approche en 2008 également. Celle-ci 
sera concrétisée dans la Note-cadre en matière de sé-
curité intégrale et intégrée du gouvernement, qui est 
actuellement en cours d’élaboration. Cette politique est 
portée par des partenaires privés et par des partenai-
res publics :

Les partenaires privés

Les citoyens et les entreprises sont, dans ce cadre, 
le premier groupe à entrer en ligne de compte.

En effet, les mesures préventives, aussi bien indi-
viduelles que collectives, relèvent de la responsabilité 
d’un chacun. La mission de l’autorité fédérale en ce 
domaine est une action de sensibilisation et de stimu-
lation — également fi nancière — maximale. La déduc-
tion fi scale accrue pour les investissements réalisés 
par les indépendants pour sécuriser leurs locaux pro-
fessionnels (20,5 %) et la déduction fi scale, à titre de 
frais professionnels, des dépenses relatives aux ser-
vices fournis par des fi rmes de sécurité spécialisée à 
partir du 1er janvier 2009 (gardiennage en consortium, 
abonnement à un central d’alarme, collecte de valises 
légères intelligentes) concrétisent cette volonté. Les 
particuliers bénéfi cient eux aussi d’un incitant fi scal 
similaire pour les dépenses en vue de sécuriser leur 
habitation privée contre l’intrusion et l’incendie. Dès le 
1er janvier 2009, le montant maximal de cette déduction 
fi scale passera de 130 euros (non indexé) à 500 euros 
(non indexé). Dans ce cadre, on renvoie à l’avis et aux 
conseils prodigués gratuitement par les conseillers en 
technoprévention dans chaque zone de police. Le ren-
forcement de cette offre au niveau local, l’offre de l’as-
sistance technique nécessaire et la diffusion dans le 
public de ces mesures demeurent des priorités.

En plus de ces mesures générales, des mesures de 
prévention spécifi ques sont développées (plus en dé-
tails) avec un certain nombre de secteurs à risques (les 
médecins généralistes, les bijoutiers, les pharmaciens, 
le secteur de la construction).

De nombreux vols sont commis par des groupes de 
malfaiteurs itinérants. Ces dernières années, ceux-ci 
ont déplacé leur terrain d’action vers les vols de cuivres, 
les vols de chargements et les vols sur les chantiers. En 
mars 2007, le gouvernement précédent a proposé un 
plan d’action concret « malfaiteurs itinérants ». Le ca-
ractère prioritaire de ce problème est bien sûr confi rmé 
dans le nouveau Plan national de sécurité. L’approche 
qui associe prévention et répression sera poursuivie et, 
si possible, renforcée.

de veiligheid, zijn belangrijk voor de realisatie van een 
integraal veiligheidsbeleid. De vice-eersteminister wil 
deze aanpak in 2008 verder zetten en concretiseren 
in de Kadernota integrale en geïntegreerde veiligheid 
van de regering die momenteel voorbereid wordt. Dit 
beleid wordt geschraagd door zowel private als open-
bare partners :

De private partners

Burgers en ondernemers komen in dit kader als eer-
ste groep voor het voetlicht.

Inderdaad, zowel individuele als collectieve preven-
tieve maatregelen zijn ieders verantwoordelijkheid. De 
taak van de federale overheid ligt hierbij op het vlak 
van het sensibiliseren en het — ook fi nancieel — maxi-
maal stimuleren. Dat zij dit dan ook doet blijkt uit de 
maatregel tot verhoogde investeringsaftrek (20,5 %) 
voor veiligheidsinvesteringen door zelfstandigen en de 
uitbreiding naar uitgaven voor dienstverrichtingen door 
gespecialiseerde beveiligingsfi rma’s vanaf 1 januari 
2009 (consortiumbewaking, abonnement alarmcentra-
le, ophaling lichte plofkoffers). Ook particulieren kun-
nen rekenen op een gelijkaardige stimulans voor uitga-
ven ter beveiliging van hun privéwoning tegen inbraak 
en brand. Met ingang van 1 januari 2009 zal het maxi-
mumbedrag van deze belastingvermindering verhoogd 
worden van 130 euro (niet geïndexeerd) naar 500 euro 
(niet geïndexeerd). In dit kader wordt verwezen naar 
het gratis advies en de tips van de adviseurs technop-
reventie in elke politiezone. Het blijft een prioriteit om 
dit aanbod op lokaal vlak nog te versterken, de nodige 
technische ondersteuning te bieden en het verder be-
kend te maken.

Naast deze algemene maatregelen worden met 
een aantal risicosectoren (huisartsen, juweliers, apo-
thekers, bouwsector) specifi eke preventiemaatregelen 
(verder) uitgewerkt.

Veel van de diefstallen zijn op rekening te brengen 
van rondtrekkende dadergroepen. Die hebben hun ac-
tieterrein de voorbije jaren verlegd naar koperdiefstal-
len, ladingdiefstallen en diefstallen op bouwwerven. In 
maart 2007 heeft de voormalige regering een specifi ek 
actieplan « rondtrekkende daders » voorgesteld. Dit 
probleem is uiteraard als prioriteit bevestigd in het nieu-
we Nationale Veiligheidsplan. De aanpak via de combi-
natie van preventie en repressie zal worden voortgezet 
en, waar mogelijk, versterkt.
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En collaboration avec une série d’écoles pilotes, 
une septième année « sécurité » sera initiée cette an-
née dans l’enseignement secondaire. Cette formation 
s’adressera aux futurs gardiens de la paix, agents de 
gardiennage et stewards de football. Des discussions 
seront également entamées afi n de voir si cette 7e an-
née peut aussi être valorisée, à l’avenir, pour d’autres 
fonctions de la sécurité, comme les inspecteurs de po-
lice, les agents pénitentiaires, les services d’incendie 
et les ambulanciers.

Afi n de faire face à la problématique de la fraude 
à l’identité, le projet Belgian Verifi cation System (BVS) 
a été développé par le SPF Intérieur en collaboration 
avec le SPF Mobilité, le SPF Affaires étrangères et la 
police fédérale. Ce projet, qui s’inspire du projet néer-
landais Verifi catie Informatie Systeem (VIS), vise à per-
mettre de vérifi er « en ligne » si un document d’iden-
tité belge est signalé auprès des autorités publiques 
comme perdu, volé, périmé ou invalidé.

En ce qui concerne l’organisation des matchs de 
football, deux points sont prioritaires :

— il convient de viser les fauteurs de troubles et 
d’intervenir de manière immédiate et appropriée à leur 
égard;

— toutes les mesures qui vont à l’encontre d’une 
ambiance positive et familiale lors des matchs de foot-
ball doivent disparaître progressivement.

La politique de la verbalisation systématique des fau-
teurs de troubles porte ses fruits : la baisse, d’environ 
35 %, du nombre d’incidents et de policiers mobilisés 
ces trois dernières saisons en témoignent. Cette politi-
que sera poursuivie en 2008. Les modifi cations légales 
apportées en 2007 ont encore accru l’effi cacité de la 
loi sur le football.

Ces mesures sont associées à des mesures de sen-
sibilisation, de responsabilisation et de soutien des ac-
teurs concernés dans les domaines suivants :

— sécurité de l’infrastructure des stades : la régle-
mentation sera adaptée et des conseils seront fournis 
dès la phase de planifi cation de la construction de nou-
veaux stades;

— plans d’évacuation et d’urgence (exécution des 
nouvelles dispositions de la loi sur le football);

— rôle et fonction des responsables de la sécurité 
et des stewards;

In samenwerking met een aantal pilootscholen zal 
dit jaar een 7de jaar « veiligheid » in het secundair on-
derwijs geïnitieerd worden. Deze opleiding richt zich tot 
toekomstige gemeenschapswachten, bewakingsagen-
ten en voetbalstewards. Er zullen ook besprekingen 
worden gestart om na te gaan of dit 7de jaar naar de 
toekomst toe ook kan gevaloriseerd worden voor an-
dere veiligheidsfuncties zoals politie-inspecteur, peni-
tentiair beambte, brandweerman en ambulancier.

Om tegemoet te komen aan de problematiek van 
identiteitsfraude werd het project Belgian Verifi cation 
System (BVS) ontwikkeld door de FOD Binnenlandse 
Zaken in samenwerking met de FOD Mobiliteit, de FOD 
Buitenlandse Zaken en de federale politie. Geïnspi-
reerd door het Nederlandse project Verifi catie Informa-
tie Systeem (VIS), heeft dit project tot doel het mogelijk 
te maken « online » na te gaan of een Belgisch iden-
titeitsdocument bij de overheid bekend staat als zijnde 
verloren, gestolen, verlopen of ongeldig.

Inzake de organisatie van voetbalwedstrijden staan 
twee aandachtspunten centraal :

— onruststokers moeten geviseerd en onmiddellijk 
en passend aangepakt worden;

— alle maatregelen die drukken op een positieve en 
familiale voetbalsfeer, moeten geleidelijk verdwijnen.

De politiek van consequente verbalisering van on-
ruststokers werpt zijn vruchten af : de daling van het 
aantal incidenten en van de politie-inzet met circa 35 % 
over de afgelopen drie seizoenen zijn daarvan de ge-
tuigen. Deze politiek zal in 2008 worden verder gezet. 
De wetswijzigingen aangebracht in 2007 hebben de 
slagkracht van de voetbalwet nog verhoogd.

Dit wordt gecombineerd met het sensibiliseren, res-
ponsabiliseren en ondersteunen van de betrokken ac-
toren inzake :

— veilige stadioninfrastructuur : aanpassen van 
de regelgeving en adviesverstrekking bij de bouw van 
nieuwe stadions vanaf de planningsfase;

— evacuatie- en noodplanning (uitvoeren van de 
nieuwe bepalingen van de voetbalwet);

— de rol en functie van de veiligheidsverantwoor-
delijke en stewards;
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— mise au point d’une politique conviviale à l’atten-
tion des supporters;

— mobilisation intelligente des services de police;

— lutte contre le racisme dans les stades de foot-
ball.

Les efforts des acteurs du monde du football conti-
nueront à être soutenus à l’aide du crédit fairplay et des 
conventions de premier emploi.

Une attention particulière sera également accordée, 
en 2008, à la réforme des compétitions, partant du prin-
cipe que la mobilisation policière ne peut être accrue.

Sur le plan international, le vice-premier ministre 
accordera une attention particulière à la collaboration 
avec l’Autriche et la Suisse en vue du championnat 
européen de 2008 et à la candidature de la Belgique et 
des Pays-Bas à la coupe du monde de 2018.

Le secteur de la sécurité privée joue un rôle de plus 
en plus important en matière de sécurité. C’est pour-
quoi il importe que le personnel de ce secteur soit cor-
rectement formé et contrôlé.

L’arrêté royal du 21 décembre 2006 a concrétisé la 
réforme en ce qui concerne la formation. L’un des prin-
cipes de base est que l’organisation des tests et des 
examens psychotechniques sera désormais confi ée au 
Selor. Étant donné que cela requiert toute une organi-
sation (notamment pour mettre au point la grille des 
connaissances, les batteries de tests, …) la mise en 
œuvre est graduelle. Elle touchera d’abord uniquement 
les branches juridiques (droits, devoirs et compéten-
ces de l’agent de gardiennage); ensuite, l’organisation 
des examens sera confi ée au Selor « formation par 
formation ». L’an dernier, le Selor a entamé la procé-
dure d’examens correspondant à la « Formation pour 
agents de sécurité » des sociétés de transports publics 
et cette année, il organise les examens sanctionnant 
la « Formation de base pour agents de gardiennage ». 
M. Dewael a la conviction que cela permettra d’amélio-
rer la qualité des formations et d’harmoniser celles-ci 
dans une certaine mesure.

En ce qui concerne le contrôle, à la mi-2006, la cel-
lule d’inspection du SPF Intérieur a été réorganisée 
et renforcée afi n qu’une présence permanente puisse 
être garantie sur le terrain. Les contrôles de terrain ont 
ainsi pu tripler en 2007 par rapport à 2006. Le niveau 
actuel de contrôles sera maintenu en 2008.

— uitwerken van een supportersvriendelijk beleid;

— intelligente politie-inzet;

— strijd tegen racisme in voetbalstadions.

De inspanningen van de actoren uit de voetbalwe-
reld zullen via het fairplaykrediet en de startbaners ver-
der ondersteund worden.

Ook in 2008 zal er bijzondere aandacht zijn voor de 
competitiehervorming waarbij het uitgangspunt is dat 
de politie-inzet niet mag stijgen.

Op internationaal vlak zal de vice-eersteminister 
bijzondere aandacht besteden aan de samenwerking 
met Oostenrijk en Zwitserland voor het Europees Kam-
pioenschap 2008 en de kandidatuurstelling van België 
en Nederland voor het Wereldkampioenschap 2018.

De rol van de private veiligheidssector in het globaal 
veiligheidsgebeuren wordt almaar groter. Daarom is het 
belangrijk dat de medewerkers uit deze sector degelijk 
opgeleid en gecontroleerd worden.

Het koninklijk besluit van 21 december 2006 gaf 
vorm aan de hervorming van de opleiding. Een van 
de basisprincipes is dat de organisatie van de psycho-
technische proeven en de examens voortaan aan Se-
lor wordt toevertrouwd. Omdat dit een hele organisatie 
vergt (onder andere ontwikkeling kennisgrille, testbat-
terijen, …), gebeurt de implementatie stapsgewijs. In 
eerste instantie worden enkel de rechtsvakken (rech-
ten, plichten en bevoegdheden van bewakingsagent) 
geïmplementeerd, verder wordt de examinering « oplei-
ding per opleiding » aan Selor toevertrouwd. Vorig jaar 
startte Selor met de examinering van de « Opleiding 
voor veiligheidsagenten » van de openbare vervoers-
maatschappijen en dit jaar met deze voor de « Basis-
opleiding voor bewakingsagenten ». De heer Dewael 
is ervan overtuigd dat dit zal leiden tot een verhoging 
van de kwaliteit van de opleidingen en tot een zekere 
harmonisering in de opleidingen.

Inzake de controle werd medio 2006 op de FOD Bin-
nenlandse Zaken de inspectiecel gereorganiseerd en 
versterkt zodat een permanente aanwezigheid op het 
terrein gewaarborgd kan worden. Het gevolg hiervan is 
een verdrievoudiging van de terreincontroles in 2007 
ten overstaan van 2006. Het huidig niveau van de con-
troles zal in 2008 gehandhaafd blijven.
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Comme cela a déjà été annoncé par le passé, la loi 
sur les détectives fera l’objet d’une révision globale. Le 
vice-premier ministre entend introduire, cette année 
encore, un projet de loi concret au Parlement.

En octobre 2007, une nouvelle réglementation re-
lative à la gestion des alarmes est entrée en vigueur. 
Par le passé, la politique visait uniquement à éviter les 
fausses alertes et les interventions policières inutiles. 
Aujourd’hui, la politique vise à améliorer la rapidité de 
communication des vraies alertes et la qualité de l’in-
tervention policière grâce à une structure de commu-
nication optimale entre les centraux d’alarme privés 
et les services de police, grâce à la fi xation de règles 
concernant la procédure que les centres de communi-
cation privés doivent suivre lorsqu’ils transmettent des 
communications d’alarme à la police et grâce à la créa-
tion d’un « point de contact des systèmes d’alarme » 
au sein de l’administration. Il s’agit en fait d’une banque 
de données qui contiendra des informations relatives à 
tous les systèmes d’alarme installés et à laquelle tous 
les CIC auront accès.

Enfi n, l’on continuera à s’atteler à la simplifi cation 
administrative et à l’accroissement de la qualité du 
service offert au citoyen. Il est possible d’y parvenir en 
utilisant de manière optimale les possibilités d’informa-
tisation. En complétant par un certain nombre de mo-
dules le guichet électronique que l’on retrouve sur le 
site Internet www.vigilis.be, l’on permettra progressive-
ment aux entreprises d’introduire certaines demandes 
plus rapidement et de manière sécurisée.

Partenaires publics

Au 1er janvier 2007, les nouveaux plans stratégiques 
de sécurité et de prévention ont été concrétisés. Nous 
avons opté pour un pilotage stratégique et des accords 
axés sur les résultats pour une période de quatre ans. 
Les moyens fi nanciers ont également été renforcés (in-
dexation unique de 1,8 % à partir de 2007). L’objectif 
visé est de créer un cadre plus stable qui responsabi-
lise davantage les communes et allège la planifi cation. 
En 2008, l’on s’attachera tout particulièrement aux pre-
mières évaluations axées sur les résultats de ces plans 
et à la préparation de la rebudgétisation du Fonds de 
sécurité.

La loi du 15 mai 2007 relative à la création de la 
fonction de gardien de la paix, à la création du service 
des gardiens de la paix et à la modifi cation de l’arti-
cle 119bis de la nouvelle loi communale offre un cadre 
légal unique afi n d’harmoniser et de réglementer l’en-
semble de ces fonctions publiques non policières de 
sécurité et de distinguer les gardiens de la paix des 

Zoals in het verleden reeds werd aangekondigd, is 
de detectivewet aan een globale herziening toe. De vi-
ce-eersteminister beoogt te dien einde nog dit jaar een 
concreet wetsontwerp in te dienen in het Parlement.

In oktober 2007 is een nieuwe regelgeving over het 
alarmbeheer in werking getreden. Vroeger was het be-
leid enkel gericht op het vermijden van valse alarmen 
en onnodige politie-interventies. Vandaag is het beleid 
ook gericht op een verbetering van de meldingssnel-
heid van echte alarmen en van de kwaliteit van de 
politie-interventie door een optimale communicatie-
structuur tussen de private alarmcentrales en de poli-
tiediensten, het vaststellen van regels over de door de 
private meldkamers te volgen procedure bij het door-
geven van alarmmeldingen aan de politie en door de 
ontwikkeling bij de administratie van een « meldpunt 
alarmsystemen ». Dit meldpunt is in feite een databank 
die gegevens over alle geïnstalleerde alarmsystemen 
zal bevatten, en waartoe de CIC’s toegang zullen heb-
ben.

Ten slotte wordt er verder geijverd voor een admi-
nistratieve vereenvoudiging en voor de verhoging van 
de kwaliteit van de dienstverlening aan de burger. Dit 
kan door optimaal gebruik te maken van de mogelijkhe-
den tot informatisering. Door het bestaande e-loket op 
de website www.vigilis.be uit te breiden met een aan-
tal modules, zullen de ondernemingen gaandeweg in 
staat gesteld worden bepaalde aanvragen sneller en 
op beveiligde wijze in te dienen.

Publieke partners

Op 1 januari 2007 werden de nieuwe strategische 
veiligheids- en preventieplannen geconcretiseerd. Er 
werd gekozen voor een strategische sturing en resul-
taatgerichte afspraken over een periode van vier jaar. 
Ook de fi nanciële middelen werden versterkt (eenma-
lige indexatie vanaf 2007 met 1,8 %) en de fi nanciële 
controle gemoderniseerd. Dit moet een stabieler kader 
creëren met meer verantwoordelijkheid voor de ge-
meenten en met een vermindering van de plannings-
last. In 2008 zal bijzondere aandacht besteed worden 
aan de eerste resultaatgerichte evaluaties van deze 
plannen en de voorbereiding van de herbudgettering 
van het Veiligheidsfonds.

Met de wet van 15 mei 2007 tot instelling van de 
functie van gemeenschapswacht, tot instelling van de 
dienst gemeenschapswachten en tot wijziging van ar-
tikel 119bis van de Nieuwe Gemeentewet werd een 
uniek wettelijk kader geboden om alle publieke niet-po-
litionele veiligheidsberoepen op het openbaar domein 
op elkaar af te stemmen en te reglementeren en de 
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services de police et du secteur de la sécurité privée. 
Pour que cette loi puisse produire pleinement ses ef-
fets dans la pratique, elle sera évaluée en concertation 
avec le Parlement. Les arrêtés d’exécution en matière 
de formation et d’uniforme des gardiens de la paix se-
ront également adoptés dans les plus brefs délais.

L’Organe de coordination pour l’Analyse de la 
menace (OCAM)

Le vice-premier ministre s’intéresse ensuite à la po-
litique en matière de terrorisme, et plus précisément au 
développement de l’OCAM.

Dans notre pays, la politique en matière de terroris-
me relève de différents services. M. Dewael a toujours 
défendu cette diversité en la présentant comme une 
richesse, car des informations sont glanées via les ca-
naux les plus diversifi és. En outre, à l’inverse d’un super 
service unique, ce système est un gage de démocra-
tie. Il est toutefois essentiel que les différents services 
coopèrent autant que possible et que les informations 
obtenues circulent.

C’est la raison pour laquelle une structure, le collège 
et le comité ministériel du renseignement et de la sé-
curité, a été prévue pour veiller, sur le plan politique, 
à une approche intégrée. C’est la raison pour laquelle 
l’OCAM, l’Organe de coordination pour l’Analyse de la 
menace, a été créé. Ce service existe maintenant de-
puis une bonne année et demie, et son développement 
se poursuit. À cet effet, le budget de l’OCAM pour 2008 
a été porté à 1,65 million d’euros. Cette augmentation 
budgétaire de près de 500.000 euros est justifi ée, entre 
autres pour le recrutement, par le biais du Selor, des 
quatre derniers des douze analystes prévus. Évidem-
ment, il faut également tenir compte, dans le budget de 
l’OCAM, du fait que le personnel détaché des services 
d’appui reste à charge du service d’origine.

En outre, l’appel aux candidats à la fonction de di-
recteur de l’OCAM est paru dans Le Moniteur du 
14 avril 2008, le directeur actuel étant démissionnaire. 
Il va de soi que la désignation de ce nouveau directeur 
est importante – surtout dans le contexte international– 
pour pouvoir garantir le bon fonctionnement de l’OCAM 
conjointement avec le directeur adjoint. En effet, avec 
l’OCAM lui-même, les ministres de tutelle de l’Intérieur 
et de la Justice se sont employés, ces dernières an-
nées, à positionner l’OCAM en tant que partenaire sur 
l’échiquier européen et mondial. Force est de consta-
ter qu’entre-temps, de nombreux pays européens ont 
également créé un organe de coordination similaire. 
C’est ainsi que la semaine dernière, une réunion de 
ces organes de coordination européens a encore eu 

gemeenschapswachten te onderscheiden van de poli-
tiediensten en de sector van de private veiligheid. Op-
dat deze wet in de praktijk ook ten volle haar effect zou 
kunnen hebben, zal zij in samenspraak met het Parle-
ment geëvalueerd worden. Ook de uitvoeringsbesluiten 
inzake opleiding en uniform voor de gemeenschaps-
wachten zullen zo snel mogelijk genomen worden.

Het Coördinatieorgaan voor de dreigingsanalyse 
(OCAD)

Vervolgens wil de vice-eersteminister nog even stil-
staan bij het terrorismebeleid, en meer bepaald de uit-
bouw van het OCAD.

Het terrorismebeleid in ons land wordt geschraagd 
door verschillende diensten. De heer Dewael heeft 
deze diversiteit altijd verdedigd als een rijkdom, want 
informatie wordt via de meest diverse kanalen inge-
wonnen. Bovendien is dit — in tegenstelling tot één 
superdienst — een bijkomende garantie voor de demo-
cratie. Cruciaal is evenwel dat de verschillende dien-
sten maximaal samenwerken en dat de ingewonnen 
informatie circuleert.

Daarom is voorzien in een structuur, het college en 
het ministerieel comité van inlichtingen en veiligheid, 
om beleidsmatig te waken over een geïntegreerde aan-
pak. Daarom werd OCAD, het coördinatieorgaan voor 
de dreigingsanalyse opgericht. Deze dienst bestaat nu 
goed anderhalf jaar en wordt verder uitgebouwd. Het 
budget van OCAD voor 2008 werd daarvoor opgetrok-
ken tot 1,65 miljoen euro. Deze budgetstijging met bijna 
500.000 euro is gerechtvaardigd, onder andere voor de 
aanwerving, via Selor, van de laatste vier van de twaalf 
voorziene analisten. In de begroting van OCAD moet 
uiteraard mee in rekening worden genomen dat het ge-
detacheerde personeel van de steundiensten te laste 
blijft van de dienst van oorsprong.

In het Staatsblad van 14 april 2008 verscheen bo-
vendien de oproep aan de kandidaten voor de functie 
van directeur van OCAD want de huidige directeur is 
ontslagnemend. Het spreekt voor zich dat de aanstel-
ling van deze nieuwe directeur belangrijk is om — niet 
in het minst in de internationale context — samen met 
de adjunct-directeur de goede werking van OCAD te 
kunnen waarborgen. Samen met OCAD zelf hebben de 
voogdijministers van Binnenlandse Zaken en Justitie er 
de voorbije jaren immers werk van gemaakt OCAD als 
partner op de Europese en mondiale kaart te plaatsen. 
Er wordt dan ook vastgesteld dat vele Euro pese landen 
intussen ook een soortgelijk coördinatie-orgaan hebben 
opgericht. Zo vond er vorige week, in aanwezigheid van 
de EU-antiterrorismecoördinator, de heer de Kerchove, 
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lieu à Madrid en présence du coordinateur anti-terro-
risme de l’Union européenne, M. de Kerchove. Outre 
la Belgique, l’Espagne, la France, la Grande-Bretagne, 
l’Allemagne, les Pays-Bas, l’Italie et le Portugal étaient 
représentés à cette réunion. L’objectif était de voir com-
ment on peut améliorer la coopération et l’échange 
d’informations entre ces organes. C’est important, car, 
tout comme au niveau national, il est aussi crucial que 
l’information circule également de manière optimale au 
niveau international.

Avec le Parlement, par le biais du contrôle parlemen-
taire prévu dans la loi à cet effet, il faut veiller correc-
tement au bon fonctionnement de l’OCAM. Le rapport 
des Comités permanents P et R sur l’enquête que ces 
comités mènent d’offi ce à la suite de la menace terro-
riste de fi n d’année, sera un élément important à cet 
égard.

*
*     *

En conclusion, le vice-premier ministre évoque le vo-
let « Police fédérale et fonctionnement intégré ».

Lors du conclave 2008, le budget « Police fédé-
rale et fonctionnement intégré » a été fi xé à un mon-
tant global de 1.631.335.000 euros en crédits d’or-
donnancement. En 2007, le même budget s’élevait à 
1.560.076.000 euros. L’accroissement entre 2007 et 
2008 se chiffre donc à ± 4,57 %.

On ne sera pas étonné, dès lors, que les critiques 
récentes émanant de certains milieux à l’encontre du 
budget de la police fédérale soient relativisées. Ces 
critiques étaient même souvent prématurées, appa-
raissant avant même que le conclave budgétaire soit 
formulé.

Le Plan national de sécurité 2008-2011 de la police 
et de la justice, qui a été approuvé par le gouverne-
ment le 1er février 2008, a établi les fondements de la 
politique de sécurité. Il y a quelques semaines, un large 
échange de vues a déjà eu lieu à ce sujet lors de la 
réunion des commissions réunies de l’Intérieur et de 
la Justice. Le budget 2008 a jeté la base pour pouvoir 
entamer la mise en oeuvre de ce plan.

Le recrutement supplémentaire de 200 aspirants, 
qui porte le nombre total des recrues de la police à 
1.350 pour 2008, est un point d’attention important. 
Cet effort de recrutement supplémentaire devra être 
maintenu pendant un certain nombre d’années pour 
compenser les départs à la retraite, pour pouvoir réa-
liser les ambitions du Plan national de sécurité et pour 

in Madrid nog een vergadering van deze Euro pese 
coör dinatieorganen plaats. Naast België waren op deze 
vergadering Spanje, Frankrijk, Groot-Brittannië, Duits-
land, Nederland, Italië en Portugal vertegenwoordigd. 
Bedoeling was om te zien hoe de samenwerking en de 
informatie-uitwisseling tussen deze organen verbeterd 
kunnen worden. Dit is belangrijk, want, net zoals op het 
nationale niveau, is het even cruciaal dat ook op het in-
ternationale niveau de informatie maximaal circuleert.

Samen met het Parlement, via de daarvoor in de wet 
voorziene parlementaire controle, moeten accuraat 
worden toezien op de goede werking van OCAD. Het 
rapport van de Vaste Comités P en I over het onder-
zoek, dat deze comités ambthalve voeren naar aanlei-
ding van de terroristische dreiging van eindejaar, zal in 
dat opzicht belangrijk zijn.

*
*     *

Ten besluite staat de vice-eerste minister stil bij het 
luik « Federale politie en geïntegreerde werking ».

Tijdens het begrotingsconclaaf 2008 is het totaal-
bedrag van de begroting « Federale politie en geïnte-
greerde werking » vastgesteld op 1.631.335.000 euro 
aan ordonnanceringskredieten. In 2007 was dat 
1.560.076.000 euro. Tussen 2007 en 2008 is dat be-
drag dus met ongeveer 4,57 % gestegen.

Het zal dan ook niet verbazen dat de recente kritiek 
uit bepaalde hoek over de federale politiebegroting met 
een korreltje zout genomen wordt. Vaak was deze kri-
tiek zelfs voorbarig, ze kwam nog vóór het begrotings-
conclaaf geformuleerd werd.

De basis van het veiligheidsbeleid werd uiteraard 
gelegd met het Nationaal Veiligheidsplan 2008-2011 
van politie en justitie dat door de regering op 1 februari 
2008 werd goedgekeurd. Enkele weken geleden werd 
hierover reeds uitgebreid van gedachten gewisseld in 
de vergadering van de verenigde commissies van Bin-
nenlandse Zaken en Justitie. Met de begroting 2008 
wordt de basis gelegd om nog dit jaar een aanvang te 
kunnen nemen met de uitvoering van dit plan.

Een belangrijk aandachtspunt is de bijkomende re-
krutering van 200 aspiranten waarmee het totaal aan-
tal politierekruten voor 2008 op 1.350 gebracht wordt. 
Deze bijkomende rekruteringsinspanning zal een 
aantal jaren moeten worden aangehouden om de af-
vloeiingen ingevolge pensionering op te vangen, om 
de ambities van het Nationaal Veiligheidsplan te kun-
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fournir suffi samment de personnel aux zones de police 
qui ont augmenté leur cadre au cours des dernières 
années. Avec le personnel de police supplémentaire 
qui est arrivé dès les dernières années — début 2008, 
la police intégrée comptait 3.183 agents de plus que 
début 2003 —  et les efforts fournis pour faire exécuter 
plus de tâches policières opérationnelles aux effectifs 
opérationnels présents, cela doit suffi re pour pouvoir 
réaliser, dans le futur, les ambitions accrues.

À cet égard, il est important également — avec les 
zones de police locales — de tendre vers un engage-
ment optimal et rationnel du personnel policier opéra-
tionnel. Il est clair que sur le plan de la police de proxi-
mité, du travail de quartier, on peut et on doit encore 
faire mieux : l’objectif à atteindre est une police pro-
che du citoyen, non seulement une police répressive, 
pour rédiger un procès-verbal, mais aussi une police 
préventive, qui prévient et résout les problèmes. La 
« Calogisation » est un facteur important à cet égard. Il 
apparaît que certains veulent même aller encore plus 
loin que les lois qui ont été adoptées, souvent à l’una-
nimité, au cours de la législature précédente. On pense 
à cet égard à la loi modifi ant la loi sur la police intégrée, 
qui a réformé la structure de la police fédérale et qui 
a permis à du personnel civil d’occuper des fonctions 
de mandat importantes, à la loi sur le nouveau statut 
du personnel Calog et à la loi sur les « supercalogs », 
qui permet à des citoyens spécialisés d’assumer des 
tâches spécifi ques afi n de décharger le personnel opé-
rationnel. Le vice-premier ministre entend mener le dé-
bat relatif à une éventuelle responsabilisation accrue 
du personnel civil en commission. Mais sans envisager 
d’éventuels ajustements législatifs, il faut également 
se demander comment faire en sorte que les effectifs 
policiers présents soient mobilisés de manière opti-
male pour leurs tâches fondamentales de community 
policing, crime fi ghting et law enforcement. C’est une 
question de partenariat avec d’autres acteurs, une 
des préoccupations qui est mentionnée explicitement 
dans le Plan national de sécurité. C’est également une 
question de simplifi cation administrative accrue et de 
réduction de la bureaucratie; de manière à ce que, no-
tamment, la police fédérale puisse fournir un service 
optimal à sa principale cliente, la police locale. Enfi n, 
c’est une question de bonne entente entre les parquets 
et la police, les parquets devant préserver la police des 
tâches policières impropres. La circulaire de décembre 
2006 sur les tâches policières impropres doit dès lors 
être implémentée de manière maximale avec tous les 
partenaires. Dans ce même cadre, le vice-premier mi-
nistre estime que le moment est venu d’organiser un 
débat sur un éventuel agrandissement d’échelle dans 
les plus petites zones de police. En effet, les zones de 
police qui constatent qu’un agrandissement d’échelle 

nen waarmaken en om de politiezones die hun perso-
neelsformaties de voorbije jaren hebben opgetrokken, 
voldoende personeel te kunnen geven. Samen met het 
bijkomend politiepersoneel dat er de voorbije jaren al 
is bijgekomen — de geïntegreerde politie telde begin 
2008 3.183 personeelsleden meer dan begin 2003 
— en samen met de inspanningen om het aanwezige 
operationele effectief meer operationele politietaken te 
laten uitvoeren moet dit volstaan om de toegenomen 
ambities in de toekomst te kunnen waarmaken.

Daarbij is het eveneens belangrijk dat — samen met 
de lokale politiezones — gestreefd wordt naar een op-
timale en rationele inzet van het operationele politie-
personeel. Het is duidelijk dat het op het vlak van de 
nabijheidspolitie, de wijkwerking, nog beter kan en nog 
beter moet : de politie, dicht bij de burger, niet alleen 
repressief, voor het opstellen van een proces-verbaal, 
maar ook preventief, probleemvoorkomend en pro-
bleemoplossend. De zogenaamde « Calogisering » is 
hierin een belangrijke factor. Sommigen blijken hierin 
zelfs nog verder te willen gaan dan de wetten die de 
voorbije legislatuur, vaak eenparig, werden aangeno-
men. Hierbij wordt gedacht aan de wet tot wijziging van 
de wet op de geïntegreerde politie, waarbij de struc-
tuur van de federale politie werd hervormd en waar-
bij het mogelijk werd dat belangrijke mandaatfuncties 
door burgerpersoneel worden ingenomen, aan de wet 
op het nieuwe statuut van het Calog-personeel en aan 
de wet op de zogenaamde « supercalogs », waarbij 
gespecialiseerde burgers specifi eke taken kunnen op-
nemen ter ontlasting van het operationeel personeel. 
De vice-eersteminister wil het debat over een eventue-
le verdere responsabilisering van het burgerpersoneel 
in de commissie voeren. Maar ook zonder aan eventu-
ele wetgevende bijsturingen te denken moet de vraag 
gesteld worden hoe ervoor gezorgd kan worden dat 
het aanwezige politie-effectief maximaal wordt ingezet 
voor zijn kerntaken van community policing, crime fi gh-
ting en law enforcement. Dit is een kwestie van part-
nerschap met andere actoren, een van de aandachts-
punten die uitdrukkelijk in het Nationaal Veiligheidsplan 
zijn opgenomen. Dit is ook een kwestie van verdere 
administratieve vereenvoudiging en van een vermin-
derde bureaucratie zodat met name de federale poli-
tie een optimale dienstverlening kan leveren aan haar 
belangrijkste klant, de lokale politie. Dit is, ten slotte, 
een kwestie van goede verstandhouding tussen par-
ketten en politie, waarbij de parketten de politie moe-
ten vrijwaren van oneigenlijke politieopdrachten. De 
omzendbrief van december 2006 over de oneigenlijke 
politietaken moet daarom met alle partners maximaal 
worden geïmplementeerd. In ditzelfde kader meent de 
vice-eersteminister dat de tijd rijp is om het debat over 
een eventuele schaalvergroting van kleinere politiezo-
nes te voeren. Immers, politiezones die vaststellen dat 
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peut être un instrument pour améliorer le service à la 
population doivent être soutenues dans cette voie. Évi-
demment, cette question est indissociablement liée à 
l’évaluation scientifi que de la norme KUL, qui est ac-
tuellement en cours. 

Pour conclure, M. Dewael répète ce qu’il avait déjà 
souligné lors de la discussion du Plan national de sécu-
rité, à savoir qu’en ce qui concerne le fonctionnement 
de la police, il convient de poursuivre sur la voie em-
pruntée après la réforme des polices, non sans amélio-
rer, développer ou approfondir certains aspects.

B.  —  DISCUSSION

1.  Questions et observations des membres

M. Ludwig Vandenhove (sp.a + Vl.Pro) déplore tout 
d’abord qu’un voile de doute plane sur les chiffres pré-
sentés, et que les documents budgétaires aient été mis 
tardivement à disposition. En effet, il lui semble qu’il ne 
serait que juste que les ministres compétents commu-
niquent les données correctes en temps utile.

Ensuite, il souhaite limiter son intervention à la Sec-
tion 17 « Police fédérale et fonctionnement intégré ».

Dans ce cadre, l’intervenant constate premièrement 
que le budget des dépenses proposé contient certes 
un certain nombre de bonnes initiatives, mais qu’il y 
manque un fi l rouge. Cela renforce bien sûr l’impres-
sion que le budget des dépenses n’est qu’un ensemble 
de mesures disparates. Quelques exemples :

Dans le cadre de la chaîne de sécurité globale, on 
ne voit pas clairement quelle est la part revenant à la 
prévention et la part revenant à la répression et où pré-
cisément on passe du premier aspect au second.

Dans les documents à l’examen, la notion de « sé-
curité intégrale » semble presque totalement absente.

L’évaluation annoncée du mécanisme de fi nance-
ment de la réforme des polices et de la fusion des pe-
tites zones ne semble être rien de plus que des « piqû-
res d’épingle » sans philosophie sous-jacente. Il serait 
par ailleurs intéressant de savoir ce que le vice-premier 
ministre entend par « petites zones de police ».

D’aucuns redoutent que les moyens proposés ne 
permettent pas de réaliser les initiatives annoncées. 

een schaalvergroting een instrument kan zijn om de 
dienstverlening aan de bevolking te verbeteren, moe-
ten hierin ondersteund worden. Uiteraard hangt dit on-
losmakelijk samen met de wetenschappelijke evaluatie 
van de KUL-norm, die momenteel bezig is.

Ter afronding herhaalt de heer Dewael wat hij reeds 
bij de bespreking van het Nationaal Veiligheidsplan 
heeft geponeerd namelijk dat er — wat de politiewer-
king betreft — moet worden verdergaan op de weg die 
is ingeslagen na de politiehervorming maar niet zonder 
bepaalde aspecten te verbeteren, verder te zetten of 
uit te diepen.

B.  —  BESPREKING

1.  Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Ludwig Vandenhove (sp.a + Vl.Pro) betreurt 
vooreerst het waas van twijfel dat over de voorgestelde 
cijfers hangt, en de laattijdigheid waarmee de begro-
tingsdocumenten ter beschikking werden gesteld. Het 
lijkt hem immers niet meer dan billijk dat de bevoegde 
ministers op tijd de correcte gegevens ter beschikking 
stellen.

Voorts wenst hij zijn tussenkomst tot de Sectie 17 
« Federale politie en geïntegreerde werking » te be-
perken.

In dit raam stelt de spreker in eerste instantie vast 
dat de voorgestelde uitgavenbegroting weliswaar een 
aantal goede initiatieven bevat maar dat de rode draad 
ontbreekt. Dit versterkt vanzelfsprekend de indruk dat 
de uitgavenbegroting niet meer is dan een samenraap-
sel van losse items. Enkele voorbeelden :

Het is in het kader van de globale veiligheidsketen 
niet duidelijk welk aandeel de preventie en welk de re-
pressie toekomt en waar precies het ene aspect in het 
andere overgaat.

In de voorliggende documenten lijkt de notie « inte-
grale veiligheid » zo goed als volledig afwezig.

De aangekondigde evaluatie van het fi nancierings-
mechanisme van de politiehervorming en samenvoe-
ging van kleinere zones, lijken niet meer dan spelden-
prikken zonder onderliggende fi losofi e. Het zou ten 
andere interessant zijn te vernemen wat de vice-eer-
steminister precies met « kleinere politiezones » be-
doelt.

Daarnaast vraagt de spreker in hoeverre de vrees 
van sommigen dat de aangekondigde initiatieven on-
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L’intervenant demande dans quelle mesure cette crain-
te est fondée.

Il formule encore les questions, observations et sug-
gestions ponctuelles suivantes :

— l’imposition de délais d’intervention maximums 
aux services de police est particulièrement complexe à 
instaurer sur le plan technique, et ne semble possible 
que dans des circonstances très spécifi ques;

— est-il exact que le vice-premier ministre a l’inten-
tion de supprimer le Moniteur de sécurité ?

— le vice-premier ministre souscrit-il à la propo-
sition visant à confi er également au personnel Calog 
statutaire ou contractuel des missions de préparation 
de la politique ?

— les propositions budgétaires ne semblent pas 
donner suite aux recommandations formulées par le 
Comité permanent de contrôle des services de police 
dans son récent rapport d’activités;

— le budget fait l’impasse sur le fonds de sécurité 
routière;

— a-t-on déjà une idée du calendrier concernant le 
plan relatif aux transports publics et ce plan comporte-
ra-t-il — outre un volet répressif — un volet préventif ? 

— le vice-premier ministre a-t-il l’intention de pro-
mouvoir, voire d’étendre à d’autres types d’infractions 
le système des sanctions administratives communales 
— par le biais d’une circulaire, par exemple ?

— n’existe-t-il toujours pas de texte légal qui fi xe les 
données chiffrées précises que doivent enregistrer les 
zones de police ?

— il serait probablement préférable d’examiner le 
volet « Sécurité » du budget de la ministre de l’Inté-
gration sociale, des Pensions et des Grandes Villes en 
commission de l’Intérieur, des Affaires générales et de 
la Fonction publique;

— le vice-premier ministre a-t-il l’intention d’orga-
niser des États-généraux en ce qui concerne les vols 
avec effraction ?

M. Vandenhove souhaite encore obtenir certaines 
précisions au sujet des commentaires des articles 
suivants au projet de budget général des dépenses 

mogelijk met de voorgestelde middelen zouden kunnen 
worden uitgevoerd, gerechtvaardigd is.

Vervolgens formuleert hij nog de volgende punctuele 
vragen, opmerkingen en suggesties :

— het opleggen van maximum-aanrijtijden voor de 
politiediensten is technisch bijzonder complex en lijkt 
slechts in zeer specifi eke omstandigheden mogelijk;

— kloppen de signalen dat de vice-eersteminister 
zich zou voornemen de Veiligheidsmonitor af te voe-
ren ?

— onderschrijft de vice-eersteminister het voorstel 
om ook aan statutair of contractueel Calog-personeel 
beleidsvoorbereidende taken toe te vertrouwen ?

— de begrotingsvoorstellen lijken niet in te gaan op 
de aanbevelingen die het Vast Comité van toezicht op 
de politiediensten in zijn recentste activiteitenverslag 
formuleert;

— de begroting zwijgt over het Verkeersveiligheids-
fonds;

— is er reeds uitzicht op een timing voor het plan 
inzake het openbaar vervoer en zal dit — naast een 
repressief luik — ook een preventief luik bevatten ?

— heeft de vice-eersteminister de bedoeling om het 
systeem van de gemeentelijke administratieve sancties 
— bijvoorbeeld door middel van een rondzendbrief — 
te promoten en zelfs uit te breiden naar andere overtre-
dingen ?

— er is nog steeds geen wettelijke tekst die bepaalt 
welke cijfergegevens de politiezones precies moeten 
bijhouden;

— het luik « Veiligheid » uit de begroting van de 
minister van Maatschappelijke Integratie, Pensioenen 
en Grote Steden zou wellicht beter in de commissie 
Binnenlandse Zaken, Algemene Zaken en Openbaar 
Ambt behandeld worden;

— heeft de vice-eersteminister het oogmerk om 
een Staten-generaal inzake de Inbraken te organise-
ren ?

Ten slotte wenst de heer Vandenhove nog enige 
verduidelijking met betrekking tot de toelichting bij de 
volgende ontworpen artikelen uit het wetsontwerp hou-
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pour l’année budgétaire 2008 (DOC 52 0994/001 — 
pp. 24-26) :

— un accord est-il déjà en vue avec la Région 
wallonne au sujet du remboursement d’une partie du 
préfi nancement des frais des receveurs régionaux (ar-
ticle 2.13.3 en projet) ?

— quels moyens du fonds de sécurité routière sont 
mis à la disposition du Secrétariat permanent la politi-
que de prévention et quelles initiatives seront prises à 
cet égard (article 2.13.4 en projet) ?

— le vice-premier ministre peut-il fournir un aperçu 
tant des créances en souffrance que des communes 
bénéfi ciaires du Fonds de réutilisation des recettes ré-
sultant des paiements par les communes et les zones 
de police pluricommunales suite à l’application du mé-
canisme de correction institué à l’occasion du transfert 
des immeubles de l’ancienne Gendarmerie en applica-
tion de l’article 248quater de la loi du 7 décembre 1998 
(article 2.13.7 en projet) ?

— quel montant faudra-t-il verser aux centres inté-
grés d’appel d’urgence (article 2.13.9 en projet) ?

*
*     *

M. Jan Peeters (sp.a + Vl.Pro) demande un certain 
nombre de précisions en ce qui concerne la probléma-
tique des services d’incendie dans le cadre du volet 
« Sécurité civile ».

Il souhaite tout d’abord avoir des précisions sur le 
vœu manifeste du Vice-premier ministre d’organiser les 
zones de secours dans les limites des provinces et des 
arrondissements de telle sorte que ces zones corres-
pondent au maximum aux zones de police, de manière 
à ce qu’une commune appartienne à une même zone 
de police et zone de secours. L’intervenant est d’avis 
qu’il serait prématuré de fusionner des zones de police 
et que l’on ne peut y procéder sans une évaluation sé-
rieuse de la situation actuelle.

Il demande ensuite si le vice-premier ministre a ef-
fectivement l’intention de maintenir initialement le coût 
du nouveau statut des sapeurs pompiers en dehors de 
la répartition 50/50 prévue par la loi.

Enfi n, M. Peeters formule encore les deux observa-
tions suivantes à propos des augmentations proposées 
des investissements en faveur du service d’incendie.

dende de algemene uitgavenbegroting voor het begro-
tingsjaar 2008 (DOC 52 0994/001 — blz. 24-26) :

— is er reeds uitzicht op een akkoord met het Waals 
Gewest in verband met de terugvordering van een ge-
deelte van de geprefi nancierde kosten betreffende de 
gewestelijke ontvangers (ontworpen artikel 2.13.3) ?

— welke middelen uit het Veiligheidsfonds worden 
ter beschikking gesteld van het Vast Secretariaat voor 
Preventiebeleid en welke initiatieven zullen daarmee 
genomen worden (ontworpen artikel 2.13.4) ?

— kan de vice-eersteminister een overzicht ge-
ven van zowel de openstaande vorderingen als van 
de gerechtigde gemeenten bij het Fonds voor het we-
dergebruik van de ontvangsten voortvloeiend uit de 
betalingen door de gemeenten en de meergemeen-
tepolitiezones ingevolge de toepassing van het cor-
rectiemechanisme ingesteld naar aanleiding van de 
overdracht van ex-rijkswachtgebouwen in uitvoering 
van artikel 248quater van de wet van 7 december 1998 
(ontworpen artikel 2.13.7) ?

— welk bedrag zal aan de geïntegreerde centra 
van dringende oproepen moeten worden uitbetaald 
(ontworpen artikel 2.13.9) ?

*
*     *

De heer Jan Peeters (sp.a + Vl.Pro) wenst een aan-
tal verduidelijkingen inzake de problematiek van de 
brandweerdiensten in het kader van het luik « Civiele 
Veiligheid ».

Vooreerst wenst hij duidelijkheid over de klaarblijke-
lijke wens van de vice-eersteminister om de hulpver-
leningszones binnen de grenzen van de provincies en 
de arrondissementen zodanig te organiseren dat deze 
zones zoveel mogelijk zouden samenvallen met de po-
litiezones zodat een gemeente tot een zelfde politie- en 
hulpverleningszone zou behoren. De spreker is hierbij 
van oordeel dat een fusie van politiezones te vroeg zou 
komen en dat dit in geen geval mag gebeuren zonder 
een gedegen evaluatie van de huidige toestand.

Verder vraagt hij of de vice-eersteminister inderdaad 
de bedoeling heeft om de kostprijs van het nieuwe sta-
tuut van de brandweerlieden initieel buiten de wettelijk 
voorziene 50/50-regeling te houden.

Ten slotte formuleert de heer Peeters nog de volgen-
de twee opmerkingen bij de voorgestelde verhogingen 
van de investeringen in de brandweer.
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D’une part, il se réjouit évidemment de la création du 
Centre de connaissances.

D’autre part, il estime toutefois devoir également re-
lativiser le mouvement de rattrapage proposé des cré-
dits d’investissement pour les petits matériels, dès lors 
que cette augmentation en faveur des corps locaux ris-
que d’être largement absorbée par la hausse des coûts 
— jusqu’ici laissée en délibéré — de la connexion au 
réseau Astrid et par l’acquisition du matériel nécessaire 
à cette fi n et dès lors que les crédits d’investissement 
pour le gros matériel diminuent.

*
*     *

M. Eric Thiébaut (PS) intervient tout d’abord dans le 
cadre de la réforme des services d’incendie.

Malgré la nécessité de cette réforme, eu égard à la 
qualité du service public et à la sécurité du citoyen, il 
met en garde contre des décisions hâtives.

Une telle réforme n’a en effet des chances d’aboutir 
que si tous les acteurs y collaborent. Il faut dès lors se 
garder d’inquiéter inutilement les pompiers mêmes et 
les mandataires communaux. Les visites envisagées 
du vice-premier ministre aux provinces avant la fi xation 
défi nitive des limites des zones de secours paraissent 
être un signal positif et un calendrier concret serait 
bienvenu à cet égard. Compte tenu de l’inquiétude qui 
règne actuellement parmi les bourgmestres concer-
nant la répercussion fi nancière de cette réforme, il pa-
raît par ailleurs logique qu’on mette à leur disposition 
un instrument à l’aide duquel ils pourraient évaluer les 
scénarios possibles concernant le découpage en zo-
nes de secours.

Une réforme d’une telle ampleur ne peut pas non 
plus aboutir sans moyens suffi sants. Dans ce contex-
te, on peut certes se réjouir de la majoration des cré-
dits d’engagement pour la division 54 — Protection 
civile, qui passent de 81.194.000 euros en 2007 à 
91.377.000 euros en 2008, mais on ignore si :

— les crédits d’ordonnancement connaîtront une 
telle évolution;

— l’infl ation érodera ces crédits;

— l’observation de la Cour des comptes selon la-
quelle le fonds Seveso et le Fonds nucléaire sont sous-
fi nancés est fondée;

Enerzijds wordt vanzelfsprekend de oprichting van 
het Kenniscentrum toegejuicht.

Anderzijds meent hij echter ook de voorgestelde in-
haalbeweging van de investeringskredieten voor klein 
materiaal te moeten relativeren omdat deze verhoging 
voor de lokale korpsen grotendeels dreigt op te gaan in 
de — tot dusver in beraad gehouden — kostenstijging 
voor de aansluiting op het Astrid-netwerk en de aan-
koop van het daarvoor benodigde materiaal en omdat 
de investeringskredieten voor het groot materieel afne-
men.

*
*     *

De heer Eric Thiébaut (PS) komt vooreerst tussen 
in het raam van de hervorming van de brandweerdien-
sten.

Ondanks de noodzaak van deze hervorming in het 
licht van de kwaliteit van de openbare dienst en de vei-
ligheid van de burger, waarschuwt hij voor overhaaste 
beslissingen.

Een dergelijke hervorming heeft immers slechts 
kans op slagen indien al de actoren meewerken. Men 
dient er zich dan ook voor te hoeden de brandweer-
lieden zelf en de gemeentelijke mandatarissen node-
loos te verontrusten. De voorgenomen bezoeken van 
de vice-eersteminister aan de provincies vóór de de-
fi nitieve vastlegging van de grenzen van de hulpverle-
ningszones lijken een positief signaal en een concrete 
timing hierover zou welkom zijn. Rekening houdende 
met de onrust die momenteel onder de burgemeesters 
heerst over de fi nanciële weerslag van de hervorming, 
lijkt het daarnaast niet meer dan logisch dat hun een 
instrument ter hand gesteld zou worden waarmee zij 
de mogelijke scenario’s betreffende de indeling in hulp-
verleningszones zouden kunnen inschatten.

Een hervorming van dergelijke omvang kan evenmin 
slagen zonder voldoende middelen. In deze context 
wordt de verhoging van de vastleggingskredieten voor 
de Afdeling 54 — Civiele Veiligheid van 81.194.000 euro 
in 2007 tot 91.377.000 euro in 2008 weliswaar toege-
juicht maar het is niet duidelijk of :

— ook de ordonnanceringskredieten een dergelijke 
evolutie zullen kennen;

— de infl atie deze kredieten zal uithollen;

— de opmerking van het Rekenhof als zouden het 
Seveso-fonds en het Nucleair Fonds ondergefi nancierd 
zijn, gegrond is;
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— la piste des interventions effectuées par les com-
pagnies d’assurance dans le fi nancement des zones 
de secours a été examinée;

— les recettes dans le cadre de la loi du 30 juillet 
1979 relative à la prévention des incendies et des ex-
plosions ainsi qu’à l’assurance obligatoire de la respon-
sabilité civile ont été récemment évaluées;

— la neutralité budgétaire pour les communes est 
toujours maintenue, étant entendu que l’article 67 de la 
loi du 15 mai 2007 relative à la sécurité civile doit être 
interprétée de telle manière que tous les frais des com-
munes (donc tant les frais de personnel, de matériel, 
d’infrastructure que les frais logistiques) soient portés 
en compte ab initio;

— les dépenses de pension majorées en raison 
d’augmentations salariales seront aussi considérées 
comme un coût supplémentaire.

M. Thiébaut consacre le deuxième volet de son in-
tervention au Plan national de sécurité.

Il pose, dans ce contexte, les questions suivantes :

— quel est le calendrier prévu pour la rédaction de 
la note-cadre et les mesures proposées en faveur des 
autorités locales ?

— pour quand le vice-premier ministre prévoit-il 
l’évaluation des corps de la police locale ?

— pourrait-on prévoir un crédit fédéral pour un plan 
local de prévention et de sécurité ?

— les observations de la Cour des comptes sur 
les risques du mécanisme de fi nancement de la dota-
tion sociale pour la sécurité sociale, sur les 33 millions 
d’euros supplémentaires pour la mise en œuvre du 
plan national de sécurité 2008-2011 et pour les recru-
tements supplémentaires, sont-elles pertinentes ?

*
*     *

M. Michel Doomst (CD&V-N-VA) commence par 
évoquer la section « Police fédérale et fonctionnement 
intégré »

L’approche intégrée en matière de sécurité sera, sur 
ce plan, le défi  par excellence pour ce gouvernement. 
Pour mener ce dossier à bien, il conviendra de com-

— de piste van de tussenkomsten door de verzeke-
ringsfi rma’s in de fi nanciering van de hulpverleningszo-
nes werd onderzocht;

— de ontvangsten in het raam van de wet van 30 juli 
1979 betreffende de preventie van brand en ontploffi ng 
en betreffende de verplichte verzekering van de bur-
gerrechtelijke aansprakelijkheid recent geëvalueerd 
werden;

— de budgettaire neutraliteit voor de gemeenten 
nog steeds gehandhaafd blijft met dien verstande dat 
artikel 67 van de wet van 15 mei 2007 betreffende de 
civiele veiligheid zo geïnterpreteerd dient te worden dat 
al de kosten van de gemeenten (dus zowel de perso-
neels-, de materieel-, de infrastructuur- als de logistie-
ke kosten) ab initio in rekening gebracht worden;

— ook de verhoogde pensioenuitgaven ingevolge 
loonstijgingen als meerkost zullen worden beschouwd.

Het tweede luik van zijn tussenkomst wijdt de heer 
Thiébaut aan het Nationaal Veiligheidsplan.

In deze context stelt de spreker de volgende vra-
gen :

— welke timing wordt er gehanteerd bij de opstel-
ling van de Kadernota en bij de voorgestelde maatre-
gelen ten gunste van de lokale overheden ?

— wanneer voorziet de vice-eersteminister de eva-
luatie van de korpsen van de lokale politie ?

— behoort een federaal krediet voor het opmaken 
van een Lokaal Preventie- en Veiligheidsplan tot de 
mogelijkheden ?

— zijn de opmerkingen van het Rekenhof over het 
gevaar van het fi nancieringsmechanisme van de socia-
le dotatie voor de sociale zekerheid, over de bijkomen-
de 33 miljoen euro voor van Nationaal Veiligheidsplan 
2008-2001 en over de extra-rekruteringen, terecht ?

*
*     *

De heer Michel Doomst (CD&V-N-VA) bespreekt in 
eerste instantie het luik « Federale politie en geïnte-
greerde werking ».

De geïntegreerde veiligheidsaanpak zal op dit vlak 
dé uitdaging bij uitstek worden voor deze regering. Om 
deze tot een goed einde te brengen zal men in de eer-
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mencer par travailler en profondeur. La police devra 
être disposée à céder une partie de ses compétences à 
d’autres intervenants pour régler les questions concer-
nant, par exemple, le travail de quartier, les bandes de 
jeunes, le vandalisme et les violences intrafamiliales. 
Il conviendra également d’œuvrer de façon latérale. À 
cet égard, le lien avec le SPF Justice est très impor-
tant pour aboutir à une politique de sécurité effi cace 
et bipolaire. Le troisième mouvement d’intégration doit 
être dirigé vers le haut. Il conviendra en effet d’encore 
améliorer la coordination entre les activités de la police 
fédérale et celles des corps locaux. Il demande, à ce 
propos, quelles sont les pistes concrètes pour concré-
tiser ces projets.

Bien que le nombre de membres du personnel paraît 
plus ou moins suffi re en tant que tel, des mesurages 
devront déterminer où l’on peut encore en augmenter 
le rendement.

Dans le domaine de la prévention, des contacts — 
notamment en ce qui concerne l’accoutumance des 
personnes âgées à la nouvelle police, l’encadrement 
des jeunes et la stimulation de la technoprévention 
dans la construction de logements — devront être éta-
blis avec les régions et les communautés. Une commis-
sion de concertation entre ces différents échelons, où 
le dialogue pourrait être organisé directement, pourrait 
à cet égard constituer un instrument utile.

Plutôt que de plaider immédiatement pour un agran-
dissement des zones, il faut examiner dans quelle me-
sure une organisation moins rigide permettrait de tra-
vailler plus sur mesure dans la zone. S’il ressortait de 
cette évaluation qu’il s’impose de constituer des entités 
plus vastes, une collaboration interzonale paraîtrait en 
outre la plus indiquée.

L’approche par projets gagnera en importance à 
l’avenir. Celle-ci doit être taillée sur mesure pour les zo-
nes et doit défi nir les objectifs à atteindre. Cette appro-
che devra par ailleurs permettre d’engager de manière 
fl exible des personnes et des moyens et devra contenir 
les plans concrets à l’aide desquels on prévoit d’attein-
dre ces objectifs. La police fédérale pourrait dans cette 
optique jouer un précieux rôle de soutien.

Lors du réglage du moteur des salaires, il convient 
de tenir suffi samment compte du niveau local.

Enfi n, il est demandé si les services de police sont 
suffi samment préparés pour faire face à la menace ter-
roriste.

ste plaats in de diepte moeten gaan werken. De poli-
tie zal bereid moeten zijn een deel van haar bevoegd-
heden af te staan aan andere actoren om problemen 
zoals de wijkwerking, jongerenbenden, vandalisme en 
intrafamiliaal geweld op te lossen. Daarnaast zal men 
de werking ook lateraal moeten uitbouwen. In dit kader 
is de link naar de FOD Justitie zeer belangrijk om tot 
een performant en tweepolig veiligheidsbeleid te ko-
men. De derde integratiebeweging is naar boven ge-
richt. De werking van de federale politie zal immers nog 
beter moet worden afgestemd op deze van de lokale 
korpsen. In dit raam wordt geïnformeerd naar concrete 
pistes om hieraan gestalte te geven.

Alhoewel het aantal personeelsleden als dusdanig 
min of meer lijkt te volstaan, zullen metingen moeten 
uitwijzen waar men het rendement ervan nog kan op-
drijven.

Op het vlak van de preventie zullen er — met name 
betreffende de gewenning van ouderen aan de nieuwe 
politie, de begeleiding van jongeren en de stimulering 
van de technopreventie in de woningbouw — contac-
ten moeten gelegd worden met de gewesten en ge-
meenschappen. Een overlegcommissie tussen deze 
verschillende echelons, waar de dialoog rechtstreeks 
zou kunnen georganiseerd worden, zou hierbij een nut-
tig instrument kunnen zijn.

Eerder dan onmiddellijk voor een vergroting van de 
zones te pleiten, dient te worden nagegaan in hoeverre 
een minder rigide organisatie zou toelaten meer op 
maat van de zone te werken. Indien uit deze evaluatie 
zou blijken dan een schaalvergroting zich opdringt, lijkt 
daarenboven de interzonale samenwerking het meest 
aangewezen.

De projectmatige aanpak zal in de toekomst aan 
belang winnen. Deze moet op maat van de zones ge-
sneden zijn en de voorgenomen doelstellingen om-
schrijven. Daarnaast zal deze aanpak moeten toelaten 
mensen en middelen fl exibel in te zetten en de concre-
te plannen moeten bevatten waarmee men de omzet-
ting van deze doelstellingen beoogt. De federale politie 
zou in deze optiek een waardevolle ondersteunende rol 
kunnen spelen.

Bij het afstellen van de loonmotor dient er voldoende 
rekening gehouden te worden met het lokale niveau.

Ten slotte wordt geïnformeerd of de politiediensten 
wel voldoende voorbereid zijn om de terreurdreiging 
het hoofd te bieden.
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M. Doomst s’intéresse ensuite au volet « Sécurité 
civile ».

Malgré que la réforme soit plus que nécessaire, il 
faut se garder de jeter l’enfant avec l’eau du bain. En 
effet, contrairement aux services de police lors de la 
réforme des polices, les services d’incendie fonction-
nent. Le citoyen est satisfait des services d’incendie et 
il a une grande confi ance dans leurs prestations. La 
constitution d’entités plus vastes peut donc servir ex-
clusivement à faire face à une menace accrue. Aussi 
faut-il se garder de toute précipitation.

En ce qui concerne la manière dont la formation des 
zones de secours est abordée, il ne peut se défaire de 
l’impression que l’on demande un avis aux communes 
sans leur donner suffi samment d’explications. Dans ce 
cadre, il insiste dès lors pour que l’on clarifi e les choses 
afi n que les petites communes ne soient pas lésées. Il 
semble indiqué, à cet égard, d’adopter une approche 
« bottom up » eu égard aux zones moyennes où le ni-
veau local peut encore exercer une infl uence et où les 
volontaires jouent encore un rôle.

Ensuite, l’intervenant espère que le vice-premier mi-
nistre tiendra sa promesse de parvenir à terme à une 
répartition 50/50 des coûts.

L’intervenant s’étonne également que la Protection 
civile ne soit pas évoquée, bien que ce service dispose 
de moyens matériels considérables.

En guise de conclusion, M. Doomst insiste pour que 
l’on fasse preuve d’une grande transparence à l’inten-
tion des bourgmestres et des administrations commu-
nales et pour que l’on prévoie une période de réfl exion 
après une première délimitation des limites des zones. 

*
*     *

Mme Jacqueline Galant (MR) s’intéresse d’abord au 
volet « Sécurité civile » et sur son indispensable ré-
forme.

Dans le cadre de l’arrêté royal du 4 mars 2008 por-
tant des dispositions complémentaires relatives à la 
composition et au fonctionnement du comité consultatif 
national des zones et des comités consultatifs provin-
ciaux des zones, il a été demandé aux bourgmestres 
de rendre très rapidement un avis sur la formation des 
zones de secours. Cependant, les informations qui leur 
ont été fournies à cet égard étaient extrêmement lacu-
naires.

Vervolgens staat de heer Doomst stil bij het luik « Ci-
viele Veiligheid ».

Ondanks het feit dat de hervorming meer dan nood-
zakelijk is moet men er zich voor hoeden het kind met 
het badwater weg te gooien. Inderdaad, in tegenstel-
ling tot de politiediensten bij de politiehervorming func-
tioneert de brandweer. De burger is tevreden over zijn 
brandweer en hij heeft een groot vertrouwen in haar 
dienstverlening. Een schaalvergroting kan dus uitslui-
tend dienen om een verhoogde onheilsdreiging te pa-
reren. Daarom mag niet overhaast te werk gaan.

Bij de manier waarop de vorming van de hulpverle-
ningszones wordt aangepakt kan hij zich niet van de in-
druk ontdoen dat de gemeenten een advies gevraagd 
wordt zonder dat hun voldoende inzicht wordt verstrekt. 
In dit kader wordt dan ook aangedrongen op meer dui-
delijkheid zodat de kleinere gemeenten niet de dupe 
worden. Het lijkt hierbij aangewezen om buttom up te 
werk te gaan met het oog op middelgrote zones waarop 
het lokale niveau nog invloed kan uitoefenen en waarin 
de vrijwilliger nog meetelt.

Verder hoopt de spreker dat de vice-eersteminister 
zijn belofte zal houden om op termijn tot een 50/50-ver-
deling van de kosten niveau te komen.

Tevens verwondert het lid er zich over dat — on-
danks het feit dat deze dienst over aanzienlijke materi-
ele middelen beschikt — de Civiele Bescherming niet 
in het verhaal voorkomt.

Ten besluite dringt de heer Doomst aan op een grote 
transparantie naar de burgemeesters en de gemeente-
besturen toe en op een bezinningsperiode na een eer-
ste afbakening van de grenzen van de zones.

*
*     *

Mevrouw Jacqueline Galant (MR) staat vooreerst stil 
bij het luik « Civiele Veiligheid » en de noodzakelijke 
hervorming daarvan.

De burgemeesters werd in het kader van het konink-
lijk besluit van 4 maart 2008 betreffende de nadere 
bepalingen voor de samenstelling en de werking van 
het nationaal raadgevend comité van de zones en van 
de provinciale raadgevende comités van de zones ge-
vraagd om in een zeer korte tijdsspanne een advies uit 
te brengen over de vorming van de hulpverleningszo-
nes. De hun daarbij ter beschikking gestelde informatie 
was echter uiterst gebrekkig.
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Le fi nancement de cette réforme reste un problème 
épineux. Malgré l’intention du gouvernement de parve-
nir, à terme, à une répartition 50/50 des coûts, certai-
nes communes seront confrontées à un surcoût dans 
un avenir immédiat parce qu’elles n’ont pas assez in-
vesti dans le passé. La grande inconnue reste cepen-
dant l’intervention du niveau fédéral sans laquelle il ne 
peut être question de réforme. Des chiffres concrets en 
la matière seraient plus que bienvenus.

En ce qui concerne les aspects statutaires de cette 
réforme, les différences existant actuellement entre les 
communes au niveau du statut des pompiers volontai-
res devront être éliminées. Par ailleurs, la problémati-
que de la sécurité sociale et des pensions du personnel 
des zones de secours devra faire l’objet d’une concer-
tation avec les acteurs concernés.

En ce qui concerne la capacité de formation néces-
saire, l’intervenante n’est pas certaine que les provin-
ces disposeront de moyens suffi sants pour offrir une 
telle capacité.

L’intervenante demande plus de précisions quant à 
la centrale d’achats fédérale pour le matériel d’incendie 
que le vice-premier ministre a l’intention de créer au 
sein de la Direction générale de la Sécurité civile.

En ce qui concerne la prise en charge des catas-
trophes naturelles par les assureurs, l’intervenante 
demande des précisions quant à l’évaluation annon-
cée de l’impact de la prise en charge obligatoire par 
les assureurs, dans le cadre des contrats d’assurance 
incendie couvrant des risques simples, des dommages 
causés par un certain nombre de phénomènes. Elle 
souhaite également obtenir des précisions quant aux 
données statistiques relatives aux catastrophes qui ont 
eu lieu après le 1er mars 2007.

Mme Galant se penche ensuite sur le volet « Direc-
tion générale centre de crise ».

Elle rappelle les dépenses supplémentaires expo-
sées par les communes à la suite des plans d’urgence 
locaux imposés par l’arrêté royal du 16 février 2006 re-
latif aux plans d’urgence et d’intervention, ainsi que les 
problèmes rencontrés avec le programme informatique 
y afférent. L’intervenante insiste dès lors pour qu’une 
attention particulière soit accordée aux petites commu-
nes dans le cadre de la formation des fonctionnaires 
locaux.

De fi nanciering van deze hervorming blijft een hei-
kele zaak. Ondanks de intentie van de regering om op 
termijn tot een 50/50-verdeling van de kosten te ko-
men, zullen sommige gemeenten in de onmiddellijke 
toekomst met een meerkost geconfronteerd worden 
omdat zij in het verleden onvoldoende geïnvesteerd 
hebben. De grote onbekende blijkt evenwel de tus-
senkomst van het federaal niveau zonder welke er van 
enige hervorming geen sprake kan zijn. Concrete cijfer-
gegevens daarover zouden meer dan welkom zijn.

Inzake de statutaire aspecten van deze hervorming 
zullen de huidige verschillen tussen de verschillende 
gemeenten op het vlak van het statuut van de vrijwillige 
brandweerlieden weggewerkt moeten worden. Daar-
naast zal de problematiek van de sociale zekerheid 
en de pensioenen van het personeel van de hulpverle-
ningszones het voorwerp moeten uitmaken van overleg 
met de betrokken actoren.

Aangaande de benodigde opleidingscapaciteit wordt 
betwijfeld of de provincies over voldoende draagkracht 
zullen beschikken om deze aan te bieden.

Er wordt meer duidelijkheid gevraagd over het voor-
nemen van de vice-eersteminister om in de schoot van 
de Algemene Directie van de Civiele Veiligheid een fe-
derale aankoopcentrale voor brandweermaterieel op te 
richten.

Inzake de tenlasteneming door de verzekeraars van 
de natuurrampen wordt enige uitleg gevraagd over de 
aangekondigde evaluatie van de impact van de ver-
plichte tenlasteneming door de verzekeraars, in het 
kader van de brandverzekeringen die gewone risico’s 
dekken, van de schade veroorzaakt door een bepaald 
aantal fenomenen, en over de statistische gegevens 
met betrekking tot rampen die plaatsgevonden hebben 
na 1 maart 2007.

Vervolgens bespreekt mevrouw Galant het luik « Al-
gemene Directie Crisiscentrum ».

Hierbij wordt herinnerd aan de bijkomende uitga-
ven voor de gemeenten ingevolge de krachtens het 
koninklijk besluit van 16 februari 2006 betreffende de 
nood- en interventieplannen opgelegde lokale nood-
plannen en aan de problemen met het desbetreffende 
computerprogramma. Daarom wordt gepleit voor een 
bijzondere aandacht voor de kleine gemeenten bij de 
opleiding van lokale ambtenaren.
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En ce qui concerne le volet « Prévention et sécu-
rité » le vice-premier ministre est félicité pour les ré-
sultats obtenus grâce à la politique qu’il a menée en 
matière de football.

En revanche, l’intervenante ne peut pas souscrire 
aux arguments qu’il invoque pour justifi er le retard en-
registré dans le paiement des obligations découlant de 
l’organisation des sommets européens.

En ce qui concerne le volet « Établissements et po-
pulation », l’intervenante se rallie à la volonté du vice-
premier ministre d’organiser en commission un débat 
sur la poursuite éventuelle des votes automatisés. En 
effet, son groupe soutient le système du vote électroni-
que, à condition que l’on puisse garantir au citoyen le 
respect des valeurs démocratiques et une application 
commode.

En ce qui concerne la carte d’identité électronique, 
elle souligne les problèmes occasionnés par la sup-
pression de l’adresse du titulaire.

Elle se penche ensuite sur le Plan national de sécu-
rité dans le volet « Police fédérale et fonctionnement 
intégré ».

L’intervenante se réjouit certes de la coopération 
entre les services de police, le secteur privé et les ci-
toyens, mais elle souligne qu’il faut éviter de glisser 
vers une société dans laquelle chacun se sentirait in-
vesti de la mission de surveiller l’autre. Il s’indiquerait 
d’organiser un débat en la matière.

Dans le même cadre, l’intervenante demande si les 
observations formulées par la Cour des comptes en ce 
qui concerne l’affectation des nouveaux moyens et le 
recrutement de personnel supplémentaire sont correc-
tes.

L’intervenante constate enfi n que la contrefaçon n’est 
pas abordée dans ce plan, alors que ces pratiques re-
présentent une grande menace pour la société.

*
*     *

Mme Leen Dierick (CD&V-N-VA)) félicite le vice-pre-
mier ministre pour le modèle de « l’excellence dans la 
fonction de police » qu’il a choisi. La sécurité est en ef-
fet un concept dynamique. La politique doit s’y adapter, 
en évitant de se focaliser sur une approche déterminée. 
Il en va de même en ce qui concerne les défi s à relever. 
L’approche intégrée devra donc également englober la 
proactivité, la prévention, la préparation, la réaction et 

Bij het luik « Veiligheid en Preventie » wordt de vice-
eersteminister gefeliciteerd met de resultaten die hij 
met zijn voetbalbeleid heeft behaald.

Zijn argumenten om de achterstand uit de uitbeta-
ling van de verplichtingen ingevolge de organisatie van 
de Europese Toppen te verklaren kunnen daarentegen 
niet onderschreven worden.

Aangaande het luik « Instellingen en Bevolking » 
steunt de spreekster de wens van de vice-eerstemi-
nister om in de commissie een debat te houden over 
de eventuele verderzetting van de geautomatiseerde 
stemmingen. Haar fractie steunt immers het systeem 
van de elektronische stemming mits men de burger 
een garantie van de democratische waarden en een 
praktische toepassing kan bieden.

Met betrekking tot de elektronische identiteitskaart 
wijst zij op de problemen die veroorzaakt worden om-
dat het adres van de houder niet meer vermeld wordt.

Vervolgens belicht zij het Nationaal Veiligheidsplan in 
het luik « Federale politie en geïntegreerde werking ».

De samenwerking tussen de politiediensten en de 
privé-sector en de burger worden weliswaar toege-
juicht maar men moet er zich voor hoeden niet tot een 
maatschappij te verglijden waarin iedereen iedereen in 
het oog meent te moeten houden. Een debat dienaan-
gaande lijkt daarom aangewezen.

In datzelfde kader wordt gevraagd of de opmerkin-
gen van het Rekenhof inzake de aanwending van de 
nieuwe middelen en de rekrutering van extra-perso-
neelsleden, correct zijn.

Ten slotte wordt vastgesteld dat de namaak niet in 
dit plan voorkomt ondanks de grote maatschappelijke 
dreiging die ervan uitgaat.

*
*     *

Mevrouw Leen Dierick (CD&V-N-VA) feliciteert de 
vice-eersteminister met zijn keuze voor het model van 
de « excellente politiezorg ». Veiligheid is inderdaad 
een dynamisch gegeven. Het beleid dient hierop in te 
spelen door zich niet op een bepaalde aanpak blind 
te staren. De uitdagingen op dit vlak zijn immers niet 
anders. Proactie, preventie, voorbereiding, reactie en 
nazorg zullen dus ook deel moeten uitmaken van de 
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le suivi, tous les acteurs apportant dans ce domaine 
leur contribution à la sécurité de la société.

Dans ce cadre, l’intervenante souhaite attirer l’atten-
tion sur plusieurs points concrets.

Le travail de quartier est le premier de ces points. 
Bien que le travail de quartier relève essentiellement 
de la responsabilité des polices locales, le statut s’avè-
re un obstacle important au recrutement de jeunes à 
assumer cette mission : les incitants fi nanciers sont en 
effet un problème. Le Vice-premier ministre est dès lors 
invité à remédier à la situation.

La charge administrative est, elle aussi, un frein à 
un meilleur rendement du personnel présent. Malgré 
la circulaire relative aux tâches administratives impro-
pres, un certain nombre de procédures internes restent 
très lourdes. Il est dès lors indiqué de mettre en place 
un groupe de travail chargé de la simplifi cation admi-
nistrative.

La fonction de police guidée par l’information est une 
composante importante du fonctionnement actuel de 
la police. Les arrêtés d’exécution réglant l’entrée en vi-
gueur des articles 44/1 à 44/11 de la loi sur la fonction 
de police se font cependant toujours attendre.

Dans le cadre du projet Astrid, on constate que le nu-
méro d’appel d’urgence européen, le 112, n’est pas en-
core vraiment connu du grand public. Le nouveau plan 
de gestion de la SA Astrid devrait prévoir les moyens 
nécessaires à la poursuite de la mise en œuvre de ce 
numéro d’appel d’urgence. 

S’agissant des calamités, le membre souligne la 
nécessité de simplifi er la procédure administrative très 
compliquée de la reconnaissance des dossiers.

Enfi n, Mme Dierick plaide en faveur d’un débat en 
commission sur l’avenir du vote électronique en Belgi-
que et le maintien des systèmes actuels.

*
*     *

Mme Linda Musin (PS) s’attarde sur la réforme des 
services d’incendie.

Bien qu’elle souscrive pleinement aux principes de 
la réforme, elle met en cause la méthodologie utilisée. 
L’arrêté royal du 4 mars 2008 susmentionné impose 
en effet un calendrier irréalisable pour parvenir à une 
proposition de consensus concernant les zones de se-

geïntegreerde aanpak waarbij al de actoren hun bijdra-
ge leveren aan de maatschappelijke veiligheid.

In dit raam wordt gewezen op een aantal concrete 
aandachtspunten.

De wijkwerking is daar het eerste van. Alhoewel deze 
vooral de tot de verantwoordelijkheid van de lokale po-
litiekorpsen behoort, blijkt het statuut een belangrijk 
obstakel om jongeren tot deze taak aan te sporen : de 
fi nanciële incentives daarvoor zijn immers problema-
tisch. De vice-eersteminister wordt dan ook uitgeno-
digd om hieraan te verhelpen.

Ook de administratieve last blijkt een rem om het 
aanwezige personeel beter te laten renderen. Ondanks 
de rondzendbrief inzake de oneigenlijke administra-
tieve taken blijft een aantal interne procedures nog 
steeds loodzwaar. Een werkgroep voor administratieve 
vereenvoudiging lijkt dan ook aangewezen.

Informatiegestuurde politie is een belangrijke com-
ponent van de huidige politiewerking. Toch blijft men 
talmen met de uitvoeringsbesluiten die de inwerking-
treding van de artikelen 44/1 tot 44/11 van de wet op 
het politieambt regelen.

In het kader van het Astrid-project wordt vastgesteld 
dat het Europese noodnummer 112 nog grotendeels 
onbekend is bij het grote publiek. Het nieuwe beheers-
plan van de NV Astrid zou de nodige middelen dienen 
te voorzien om de verdere implementatie van dit nood-
nummer mogelijk te maken.

Met betrekking tot de rampenschade dringt het lid 
aan op de vereenvoudiging van de zeer omslachtige 
administratieve procedure van de erkenning van de 
dossiers.

Ten slotte pleit ook mevrouw Dierick voor een debat 
in de commissie over de toekomst van de elektronische 
stemming in België en op de verlenging van de huidige 
sytemen.

*
*     *

Mevrouw Linda Musin (PS) staat stil bij de hervor-
ming van de brandweerdiensten.

Alhoewel zij de beginselen ervan ten volle onder-
schrijft, stelt zij de aangewende methodologie in vraag. 
Het hoger genoemde koninklijk besluit van 4 maart 
2008 legt inderdaad een onmogelijke timing op om tot 
een consensus-voorstel te komen betreffende de hulp-



157DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

cours. À cet égard, les bourgmestres ne peuvent se 
défaire de l’impression que le délai très court qui leur 
est imposé pour remplir leur rôle revient à émettre un 
chèque en blanc. C’est pourquoi la membre souhaite 
obtenir une réponse à deux séries de questions.

D’une part, ces questions portent sur la neutralité 
budgétaire de cette réforme vis-à-vis des communes. 
À cet égard, la membre demande :

— si l’article 67 de la loi du 15 mai 2007 relative 
à la sécurité civile doit être interprété en ce sens que 
l’ensemble des coûts actuellement supportés par les 
communes (donc tant les coûts de personnel, de ma-
tériel, d’infrastructure que les coûts de logistique) peu-
vent entrer en ligne de compte;

— quels seront les surcoûts que devront assumer 
les communes elles-mêmes;

— si les communes devront prendre en charge, 
avant l’entrée en vigueur dudit article, une certaine par-
tie des frais de personnel, de formation, de pension, de 
matériel, d’équipements et d’infrastructure par rapport 
au montant qu’elles ont payé en 2007;

— sur quelle base fi nancière le bourgmestre et le 
conseil communal peuvent actuellement évaluer les 
scénarios relatifs au découpage en zones de secours;

— si la contribution communale changera lorsque 
la commune intégrera une zone plus étendue;

— si des études ont déjà été menées en la matière 
et si celles-ci peuvent être mises à disposition;

— dans quelle mesure il est nécessaire de consul-
ter le conseil communal et quel mandat possède le 
bourgmestre à cet égard.

D’autre part, concernant la province de Liège spéci-
fi quement, elle demande s’il est possible que la date-
butoir du 15 mai 2008 soit reportée de telle sorte que 
les bourgmestres de cette province puissent encore 
rendre un avis au cours de la réunion prévue le 27 mai 
2008.

*
*     *

M. Mark Verhaegen (CD&V-N-VA) affi rme, en guise 
d’introduction, que la police locale répond aux aspira-
tions de la population qui constate, en outre, que cette 

verleningszones. De burgemeesters kunnen zich daar-
bij niet van de indruk ontdoen dat de opgelegde snel-
heid waarmee hen gevraagd wordt hun rol te vervullen, 
neerkomt op het uitschrijven van een blanco check. 
Daarom wenst zij dan ook een antwoord op twee reek-
sen vragen.

Enerzijds slaan deze vragen op de budgettaire neu-
traliteit van deze hervorming ten aanzien van de ge-
meenten. Hierbij wenst het lid te vernemen :

— of artikel 67 van de wet van 15 mei 2007 be-
treffende de civiele veiligheid zo geïnterpreteerd dient 
te worden dat al de huidige kosten van de gemeenten 
(dus zowel de personeels-, de materieel-, de infrastruc-
tuur- als de logistieke kosten) in rekening gebracht kun-
nen worden;

— voor welke meerkosten de gemeenten zelf zul-
len moeten instaan;

— of de gemeenten vóór de inwerkingtreding van 
dit artikel bijkomend een bepaald gedeelte van de kos-
ten voor het personeel, de opleiding, de pensioenen 
het materieel, de uitrusting en de infrastructuur ten 
laste moeten nemen ten aanzien van het bedrag dat zij 
in 2007 betaald hebben;

— op welke fi nanciële grond burgemeester en ge-
meenteraad momenteel de scenario’s betreffende de 
indeling in hulpverleningszones kunnen evalueren;

— of de gemeentelijke bijdrage zal wijzigen indien 
de gemeente van een grotere zone deel zal uitmaken;

— of er reeds studies dienaangaande werden uit-
gevoerd en of deze ter beschikking kunnen worden ge-
steld;

— in hoeverre het noodzakelijk is de gemeenteraad 
te raadplegen en welk mandaat de burgemeester hier-
bij heeft.

Anderzijds wenst zij, specifi ek betreffende de provin-
cie Luik, te vernemen of de mogelijkheid bestaat om 
de deadline van 15 mei 2008 te verlengen zodat de 
burgemeesters van deze provincie nog tijdens de voor 
27 mei 2008 voorziene vergadering een advies uit te 
brengen.

*
*     *

De heer Mark Verhaegen (CD&V-N-VA) stelt ten titel 
van inleiding dat de lokale politie beantwoordt aan de 
verzuchtingen van de bevolking die daarenboven ziet 
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structure est contrôlée par des institutions démocrati-
ques. Cette accessibilité ne s’applique pas encore à 
la police fédérale. Il s’enquiert dès lors des possibilités 
de rapprocher également la police fédérale de la po-
pulation.

En outre, le membre constate que le personnel des 
services de police a augmenté jusqu’à présent à rai-
son de 640 unités par an en moyenne. Par rapport aux 
pays voisins, la Belgique présenterait ainsi la plus forte 
concentration de policiers. Une étude scientifi que de 
cette problématique serait toutefois bienvenue pour 
obtenir une réponse défi nitive. L’intervenant ne plaide 
nullement en faveur d’une réduction de la présence des 
forces de police mais il souhaite un meilleur rendement 
de celles-ci. Dans cette optique, il demande dès lors 
si le vice-premier ministre souscrit à sa proposition de 
confi er la distribution des exploits d’huissier en matière 
pénale à une cellule « huissiers » au niveau de l’arron-
dissement.

Par ailleurs, il ne sait pas clairement si le Plan de 
sécurité national comporte actuellement huit ou douze 
phénomènes de sécurité prioritaires. Dans ce contexte, 
il plaide en tout cas en faveur de plus de fermeté à 
l’égard des crimes contre la propriété liés à la drogue 
commis par des bandes de malfaiteurs basées aux 
Pays-Bas.

Il estime également qu’il est prématuré de parler 
d’ores et déjà d’une circonscription électorale fédérale. 
Il en va de même pour la simultanéité des élections, un 
phénomène qui n’existe dans aucun État fédéral. Dans 
ce contexte, le membre s’enquiert de la possibilité de 
négocier, avec les institutions européennes comme 
régionales, l’octroi d’une indemnité aux communautés 
afi n de couvrir les frais d’achat et d’entretien du maté-
riel destiné au vote automatisé.

 
Dans le cadre de la sécurité préventive, l’intervenant 

s’enquiert, d’une part, des incitants fi nanciers éven-
tuels prévus pour les communes qui veulent s’impli-
quer dans un consortium de gardiennage et, d’autre 
part, de la façon dont les zones seront soutenues en 
matière de techno-prévention.

La référence à la Coupe du monde de football 2018 
rappelle automatiquement à l’intervenant l’Euro2000 et 
le généreux statut du personnel de la police qui en a 
découlé. Certaines communes plus petites ont effecti-
vement dû faire face à un surcoût de plus de 50 % !

M. Verhaegen réclame que le surcroît de travail ré-
sultant du déplacement de la criminalité des villes vers 
les campagnes soit pris en considération dans les nou-
velles normes de fi nancement de la police locale.

dat deze door democratische instellingen gecontro-
leerd wordt. Deze laagdrempeligheid geldt echter nog 
niet voor de federale politie. Daarom vraagt hij naar op-
portuniteiten om ook de federale politie dichter bij de 
bevolking te brengen.

Verder constateert het lid dat het personeelsbestand 
van de politiediensten tot dusver jaarlijks gemiddeld 
met 640 eenheden is toegenomen. België zou daarmee 
in vergelijking met de buurlanden de hoogste dichtheid 
aan politiemensen hebben. Een wetenschappelijke 
studie over deze problematiek zou evenwel welkom 
zijn om uitsluitsel te geven. De spreker opteert hierbij 
geenszins voor minder politie maar voor een beter ren-
dement ervan. In dit kader informeert hij dan ook of de 
vice-eersteminister zijn visie onderschrijft om de bede-
ling van deurwaardersexploten in strafzaken aan een 
arrondissementele deurwaarderscel toe te vertrouwen.

Het is hem daarnaast niet duidelijk of het Natio-
naal Veiligheidsplan nu acht of twaalf prioritaire veilig-
heidsfenomenen telt. In deze context pleit hij in ieder 
geval voor een hardere aanpak van de drugsgelateerde 
eigendomscriminaliteit door dadergroepen met basis in 
Nederland.

Ook meent hij dat het voorbarig is nu reeds te spre-
ken over een federale kieskring. Hetzelfde geldt voor 
samenvallende verkiezingen, een verschijnsel dat in 
geen enkele federale staat bestaat. In diezelfde context 
informeert het lid naar de mogelijkheid om met zowel 
de Europese als met de regionale instellingen te onder-
handelen over een tegemoetkoming aan de gemeen-
ten voor de aankoop- en onderhoudskosten van het 
materieel voor de geautomatiseerde stemming.

In het kader van de preventieve veiligheid informeert 
de spreker naar mogelijke fi nanciële stimuli voor ge-
meenten die in een consortium voor alarmbewaking 
stappen, enerzijds, en naar welke manier waarop de 
zones zullen ondersteund worden inzake technopre-
ventie, anderzijds.

De verwijzing naar het Wereldkampioenschap voet-
bal 2018 doet de spreker onwillekeurig terugdenken aan 
Euro2000 en aan het rijkelijk politiestatuut dat daarvan 
het gevolg was. De meerkost voor sommige kleinere 
gemeenten bedroeg inderdaad meer dan 50 % !

De heer Verhaegen roept op om de toegenomen 
werklast ingevolge de verplaatsing van de criminaliteit 
van de steden naar het platteland te laten meetellen in 
de nieuwe fi nancieringsnormen van de lokale politie.
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En outre, il affi rme qu’il souscrit, certes, à l’amélio-
ration annoncée des fl ux d’informations vers les bourg-
mestres, mais il demande qu’il soit également tenu 
compte du souhait des bourgmestres de pouvoir dispo-
ser d’un « Coordinateur de sécurité intégrale ».

En soi, les chartes avec « De Lijn » peuvent être ef-
fi caces, mais elles doivent être réservées aux régions 
confrontées à de graves problèmes de sécurité dans 
les transports en commun.

Dans le cadre du Fonds de sécurité, le membre met 
en garde contre des événements non récurrents qui 
infl uencent démesurément les statistiques, avec toutes 
les conséquences que cela implique pour la répartition 
des moyens. Il rappelle également la correction appor-
tée par la Cour des comptes, selon laquelle la police 
fédérale doit encore rembourser un montant au fonds. 
En outre, le membre ne peut se défaire de l’impression 
que le meilleur élève de la classe n’est pas toujours 
dûment récompensé.

Enfi n, M. Verhaegen souhaite avoir confi rmation du 
fait que la réforme des services de pompiers impli-
quera également pour les communes protégées que la 
contribution qui leur sera demandée dans le cadre des 
nouvelles zones de secours n’excèdera pas le montant 
qu’elles paient actuellement.

*
*     *

M. Claude Eerdekens (PS) rappelle que, lors de la 
réforme des polices, une attention particulière a été 
consacrée aux besoins des administrations locales et 
qu’elle a été encadrée par d’excellents collaborateurs. 
L’organisation de la réforme de la sécurité civile lui ins-
pire par contre de fortes craintes. D’une part, il ne peut 
en effet se défaire de l’impression que les accompagna-
teurs, qui n’ont certainement pas le même niveau que 
leurs prédécesseurs de la réforme des polices, utilisent 
la réforme de la sécurité civile comme un élément dans 
leur plan de carrière et, d’autre part, le calendrier impo-
sé par l’arrêté royal précité du 4 mars 2008 lui semble 
trop serré. De plus, les moyens mis à disposition pour 
évaluer l’impact sur les budgets tant fédéral que com-
munaux sont largement insuffi sants, aucune consulta-
tion du conseil communal ni du Collège des bourgmes-
tre et échevins n’est prévue et il s’est avéré, lors de la 
réunion d’information avec les bourgmestres liégeois, 
que le gouverneur de province disposait d’une étude 
du bureau Deloitte & Touche qu’il ne pouvait pas trans-
mettre aux bourgmestres. Cette étude semble donner 
la préférence, pour des raisons fi nancières, au scéna-
rio prévoyant une zone de secours provinciale unique. 
Eu égard à ce qui précède, les bourgmestres ont écrit 

Verder stelt hij de aangekondigde verbetering van de 
informatiestroom naar de burgemeesters wel te onder-
schrijven maar vraagt hij ook rekening te houden met 
de vraag van de burgemeesters om over een « Coördi-
nator integrale veiligheid » te kunnen beschikken.

De charters met « De Lijn » kunnen op zich wel een 
effi ciënt middel zijn maar zij moeten voorbehouden 
worden aan regio’s waar er ernstige veiligheidsproble-
men zijn met het openbaar vervoer.

In het kader van het Veiligheidsfonds wordt gewaar-
schuwd voor eenmalige gebeurtenissen die de statis-
tieken bovenmatig beïnvloeden met alle gevolgen van 
dien voor de verdeling van de middelen. Ook wordt her-
innerd aan de correctie door het Rekenhof waarbij de 
federale politie nog een bedrag aan dit fonds dient te-
rug te storten. Tevens kan het lid zich niet van de indruk 
ontdoen dat de beste leerling van de klas niet altijd de 
gepaste beloning krijgt.

Ten slotte wenst de heer Verhaegen de bevestiging 
te krijgen dat de hervorming van de brandweerdiensten 
ook voor de beschermde gemeenten zal betekenen dat 
de bijdrage die hun in het kader van de nieuwe hulp-
verleningszones zal gevraagd worden, niet hoger zal 
liggen dan wat zij momenteel betalen.

*
*     *

De heer Claude Eerdekens (PS) herinnert eraan 
dat bij de politiehervorming bijzondere aandacht be-
steed werd aan de noden van de lokale besturen en 
dat zij door uitstekende medewerkers begeleid werd. 
De organisatie van de hervorming van de civiele vei-
ligheid boezemt hem evenwel veel vrees in. Enerzijds 
kan hij zich immers niet van de indruk ontdoen dat de 
begeleiders, die zeker niet van hetzelfde niveau zijn als 
hun voorgangers bij de politiehervorming, de hervor-
ming van de civiele veiligheid gebruiken als element 
in hun carrièreplanning en, anderzijds, lijkt de met het 
reeds hoger genoemde koninklijk besluit van 4 maart 
2008 opgelegde timing té krap. Daarenboven zijn de ter 
beschikking gestelde middelen om de gevolgen voor 
zowel de federale als de gemeentelijke begroting in te 
schatten, verregaand onvoldoende, wordt er niet voor-
zien in een raadpleging van de gemeenteraad noch 
van het College van Burgemeester en Schepenen en 
bleek de provinciegouverneur op de informatieverga-
dering met de Luikse burgemeesters over een studie 
van het bureau Deloitte & Touche te beschikken die hij 
niet aan de burgemeesters kon meedelen. Deze stu-
die schijnt omwille van fi nanciële redenen het scena-
rio met één enkele provinciale hulpverleningszone te 
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au vice-premier ministre car ils estiment que cette ma-
nière d’agir représente une infraction fl agrante tant à 
l’article 32 de la Constitution qu’à la loi du 11 avril 1994 
relative à la publicité de l’administration.

Sur le fond, M. Eerdekens estime que l’argument du 
bureau Deloitte & Touche n’est pas pertinent. En ef-
fet, il n’a pas été tenu compte, lors du calcul des coûts 
par ce bureau, du fait qu’une série de tâches relatives 
aux services d’incendie sont actuellement exécutées 
par des fonctionnaires communaux parce que les ser-
vices d’incendie ne sont pas dotés de la personnalité 
juridique. Les futurs coûts administratifs de la « zone 
uniprovinciale » de Namur contenus dans l’étude sont 
donc fortement sous-estimés.

C’est pourquoi il propose de commencer par instau-
rer deux ou trois zones de secours dans la province 
de Namur. L’infl uence des bourgmestres sur la situation 
fi nancière de ces zones sera ainsi beaucoup plus im-
portante, ces zones seront beaucoup moins chères et 
le pouvoir de l’administration, plus restreint. Il souhaite 
en effet une réforme où personne ne se sente perdant, 
mais où tout le monde puisse prendre ses responsa-
bilités. En outre, l’intervenant est convaincu que les 
petites communes au sein d’une zone uniprovinciale 
seraient confrontées à un surcoût important. En effet, 
elles devraient prendre à leur charge la professionna-
lisation — d’ailleurs justifi ée — des corps urbains de 
cette province. Concrètement, il propose de fusionner 
les corps de Gembloux, de Namur, d’Eghezée et d’An-
denne. Les bourgmestres concernés ont déjà conclu 
les accords nécessaires concernant la répartition du 
travail et les contributions fi nancières de telle sorte que 
personne n’aura de surprise. Cette suggestion s’inscrit 
donc entièrement dans le cadre de l’autonomie com-
munale.

Lorsque le temps sera mûr, on pourra constituer, sur 
une base volontaire, la zone uniprovinciale de Namur. 
Il n’est cependant pas possible de l’imposer manu mili-
tari contre la volonté des autorités locales.

*
*     *

Mme Linda Vissers (VB) limite son intervention à 
l’aspect « Services d’incendie ».

Il convient de donner corps sans délai à la réforme 
des services d’incendie en exécutant la loi précitée du 
15 mai 2007. Les arrêtés d’exécution nécessaires doi-
vent donc être pris avec diligence. À cet égard, le statut 

verkiezen. Gezien het bovenstaande hebben de burge-
meesters de vice-eesteminister aangeschreven omdat 
zij van oordeel zijn dat deze werkwijze een fl agrante 
overtreding betekenden van zowel het artikel 32 van de 
Grondwet als van de wet van 11 april 1994 betreffende 
de openbaarheid van bestuur.

Ten gronde is de heer Eerdekens de mening toege-
daan dat het argument van het bureau Deloitte & Tou-
che geen steek houdt. Bij de kostenberekening door 
dit bureau wordt immers voorbijgegaan aan het feit dat 
een aantal taken betreffende de brandweerdiensten 
momenteel door gemeenteambtenaren wordt uitge-
voerd omdat brandweerdiensten geen rechtspersoon-
lijkheid hebben. De in de studie vervatte toekomstige 
administratieve kosten van de « eenprovinciezone Na-
men » worden dus schromelijk onderschat.

Daarom stelt hij voor om in een eerste instantie in 
de provincie Namen twee of drie hulpverleningszones 
in te voeren. De invloed van de burgemeesters op de 
fi nanciële toestand van deze zones zal zodoende veel 
groter zijn, deze zones zullen veel goedkoper zijn en 
de macht van de administratie bescheidener. Hij wenst 
immers een hervorming waarbij niemand zich verliezer 
moet voelen maar waarbij iedereen zijn verantwoorde-
lijkheden kan opnemen. Daarenboven is het lid ervan 
overtuigd dat de kleine gemeenten in een eenprovin-
ciezone tegen een belangrijke meerkost zouden aan-
kijken. Zij zouden immers moeten opdraaien voor de — 
overigens verantwoorde — professionalisering van de 
stedelijke korpsen uit deze provincie. In concreto stelt 
hij voor om de korpsen van Gembloux, Namen, Ege-
zée en Andenne te fuseren. De betrokken burgemees-
ters hebben reeds de nodige afspraken betreffende 
de werkverdeling en de fi nanciële bijdragen gemaakt 
zodat niemand voor verrassingen zal komen te staan. 
Deze suggestie kadert dus volkomen in de gemeente-
lijke autonomie.

Wanneer de tijd rijp is, zou dan op vrijwillige basis 
kunnen worden overgegaan tot de vorming van de 
« eenprovinciezone Namen ». Het is evenwel niet mo-
gelijk om deze tegen de wil van de lokale bestuurders 
manu militari op te leggen.

*
*     *

Mevrouw Linda Vissers (VB) beperkt haar tussen-
komst tot het aspect « Brandweer ».

De hervorming van de brandweerdiensten moet zo 
snel mogelijk gestalte krijgen door de uitvoering van 
de hoger genoemde wet van 15 mei 2007. De nodige 
uitvoeringsbesluiten dienen dan ook met bekwame 
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des volontaires, autant que celui des pompiers profes-
sionnels, est essentiel. Il doit être rédigé en collabora-
tion avec des personnes qui disposent d’une connais-
sance du terrain et d’une intelligence opérationnelle 
suffi santes. Il faut en effet générer une valeur ajoutée 
tant pour le personnel que pour la population. Un ca-
lendrier de ces arrêtés d’exécution serait le bienvenu.

La mise en œuvre de la notion d’« aide adéquate la 
plus rapide » par la circulaire du 1er février 2008 a éga-
lement constitué une étape importante. Chaque corps 
de pompiers et chaque administration communale sait 
désormais à quels critères minimums il doit satisfaire. 
La mise en œuvre pratique de ces obligations coûtera 
néanmoins encore du temps et de l’argent.

Dans le cadre de la formation, la membre s’enquiert 
du nombre de provinces qui ne disposent pas encore 
d’une école provinciale du feu et qui doivent donc faire 
appel au Centre fédéral de formation. Elle demande en 
outre quelle part des crédits prévus pour la formation a 
été allouée à la Flandre.

L’aspect « prévention » sera transféré aux Régions. 
Il semble dès lors que les dispositions de ce chapitre 
seront superfl ues.

L’intervenante craint que les accords conclus entre, 
d’une part, la Direction générale de la sécurité civile 
et, d’autre part, la police fédérale et le SPF Justice, 
servent de prétexte à ces derniers pour déplacer des 
coûts.

Le 11 février 2008, le Comité de gestion de l’Offi ce 
national de sécurité sociale des administrations pro-
vinciales et locales a été saisi d’une proposition vi-
sant à créer un fonds de pension pour les pompiers 
professionnels et à octroyer aux pompiers volontaires 
une prime de reconnaissance unique. Pourquoi cette 
initiative n’a-t-elle pas fait l’objet d’une concertation au 
sein du Comité de gestion de la réforme des services 
d’incendie ?

Mme Vissers demande, elle aussi, au vice-premier 
ministre s’il pourra tenir sa promesse d’aboutir, à ter-
me, à une répartition 50/50 entre les communes et 
l’État fédéral.

La membre espère enfi n que M. Dewael sera en me-
sure de concrétiser ses nombreuses résolutions.

*
*     *

spoed genomen te worden. Het statuut van zowel de 
vrijwillige als van de beroepsbrandweerlieden is hierbij 
essentieel. Het dient opgesteld te worden in samen-
werking met personen die over voldoende terreinken-
nis en operationeel inzicht beschikken. Er moet im-
mers zowel voor de bevolking als voor het personeel 
een meerwaarde gecreëerd te worden. Een timing voor 
deze uitvoeringsbesluiten zou welkom zijn.

De uitwerking van het begrip « snelst adequate hulp » 
door middel van de rondzendbrief van 1 februari 2008 
is eveneens een belangrijke stap. Elk brandweerkorps 
en elk gemeentebestuur weet nu aan welke minimum-
vereisten het moet voldoen. De praktische uitwerking 
van deze verplichtingen zal echter tijd en geld kosten.

In het kader van de opleiding wordt geïnformeerd 
naar het aantal provincies dat nog niet over een pro-
vinciale brandweerschool beschikt en dus een beroep 
moet doen op het Federaal Opleidingscentrum. Er 
wordt eveneens gevraagd welk aandeel van de voor 
opleiding voorziene kredieten naar Vlaanderen is ge-
gaan.

Het aspect preventie zal aan de gewesten worden 
overgedragen. Het lijkt er dan ook op dat de bepalingen 
uit dit hoofdstuk overbodig zullen worden.

De spreekster vreest dat de overeenkomsten tussen 
de Algemene Directie Civiele Veiligheid, enerzijds, en 
de federale politie en de FOD Justitie, anderzijds, door 
deze laatste zullen aangegrepen worden om kosten af 
te schuiven.

Op 11 februari 2008 werd het Beheerscomité van de 
Rijksdienst voor sociale zekerheid van de provinciale 
en plaatselijke overheidsdiensten gevat met een voor-
stel om voor de beroepsbrandweerlieden een pensi-
oenfonds op te richten en om vrijwillige beroepsbrand-
weerlieden een eenmalige erkentelijkheidspremie toe 
te kennen. Waarom werd hierover geen overleg ge-
pleegd in het Beheerscomité voor de Brandweerher-
vorming ?

Ook mevrouw Vissers vraagt of de vice-eersteminis-
ter zijn belofte om op termijn tot een 50/50-verdeling 
tussen de gemeenten en de federale overheid te ko-
men gestand zal doen.

Ten slotte hoopt het lid dat de heer Dewael in staat 
zal zijn om zijn talrijke voornemens ook effectief uit te 
voeren.

*
*     *
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M. Joseph Arens (cdH) s’arrête d’abord sur le volet 
« Sécurité civile ».

Il dénonce le calendrier trop serré imposé pour la 
formation des zones de secours. Il serait sans doute 
recommandé de suspendre la procédure à temps pour 
permettre aux administrations communales de se pen-
cher sur cette problématique en disposant d’informa-
tions suffi santes. Concrètement, il demande ce qu’il ad-
viendra de l’intercommunale des pompiers de Liège.

Dans le cadre de la prise en charge obligatoire des 
catastrophes naturelles par les assureurs, il est plaidé 
pour l’ouverture de l’exception, par exemple aux chô-
meurs et aux personnes isolées à revenus modestes 
avec enfants.

En ce qui concerne le volet « Institutions et popu-
lation », l’intervenant salue le projet d’intégrer la carte 
d’identité électronique, le permis de conduire et la carte 
SIS. Toujours à ce propos, il estime que les communes 
devraient également pouvoir continuer à compter sur 
du personnel détaché pour la délivrance de la carte 
d’identité électronique aux étrangers et de la carte des-
tinée aux enfants.

Il se demande par ailleurs si le Conseil d’État relève 
toujours des compétences du vice-premier ministre et 
demande avec insistance qu’il prenne, dans l’affi rma-
tive, les mesures nécessaires pour réduire les délais 
parfois très longs dont le Conseil d’État a manifeste-
ment besoin pour rendre ses décisions.

M. Arens se penche ensuite sur le volet « Police fé-
dérale et fonctionnement intégré ».

Il souligne naturellement les efforts prévus pour gé-
néraliser « l’excellence dans la fonction de police ». Un 
point extrêmement positif à cet égard réside dans la 
revalorisation du travail de quartier. On n’aperçoit tou-
tefois pas clairement de quelle manière le vice-premier 
ministre entend atteindre cet objectif.

Cette initiative sera appuyée par le membre pourvu 
que les partenariats des services de police, évoqués 
par le vice-premier ministre, englobent une coopéra-
tion avec d’autres services publics. L’intervenant se 
montrera toutefois beaucoup plus prudent si cette coo-
pération concerne des associations de citoyens et des 
entreprises privées.

Enfi n, M. Arens demande que l’on réponde aux 
questions et observations fi gurant ci-dessous :

De heer Joseph Arens (cdH) staat vooreerst stil bij 
het luik « Civiele Veiligheid »

Hierbij wordt de te strakke timing gehekeld die bij de 
vorming van de vorming van de hulpverleningszones 
werd opgelegd. Wellicht verdient het dus aanbeveling 
om de procedure tijdelijk op te schorten en de gemeen-
tebesturen de kans te geven zich met voldoende infor-
matie over de problematiek te buigen. In concreto wordt 
in dit kader geïnformeerd naar het lot van de Luikse 
brandweerintercommunale.

In het kader van de verplichte tenlasteneming van 
natuurrampen door de verzekeraars wordt gepleit voor 
de opentrekking van de uitzondering tot — bijvoorbeeld 
— werklozen en alleenstaanden met kinderen met een 
bescheiden inkomen.

Bij het luik « Instellingen en Bevolking » juicht de 
spreker het voornemen toe om de elektronische iden-
titeitskaart, het rijbewijs en de Sis-kaart te integreren. 
Nog in deze context meent hij dat de gemeenten ook 
voor de uitreiking van de elektronische identiteitskaart 
voor vreemdelingen en voor de Kidskaart zouden moe-
ten kunnen blijven rekenen op gedetacheerde perso-
neelsleden.

Verder vraagt hij zich af of de Raad van State nog 
onder de bevoegdheden van de vice-eersteminister 
ressorteert en — indien dit het geval is — vraagt hij 
met aandrang de nodige maatregelen om iets te doen 
aan de soms zeer lange termijnen die dit college blijkt 
nodig te hebben om tot een uitspraak te komen.

Vervolgens buigt de heer Arens zich over het luik 
« Federale politie en geïntegreerde werking ».

Vanzelfsprekend onderschrijft hij de voorgenomen 
inspanningen om « excellente politiezorg » te ver-
algemenen. Een uitermate positief punt hierbij is de 
herwaardering van de wijkwerking. Het is echter niet 
duidelijk op welke manier de vice-eersteminister dit be-
oogt te bereiken.

Voor zover de door de vice-eersteministe aange-
haalde partnerships van de politiediensten een samen-
werking met andere overheidsdiensten behelzen, kan 
dit initiatief op de steun van het lid rekenen. De spreker 
is evenwel veel voorzichtiger wanneer deze samen-
werking burgerverenigingen en privé-ondernemingen 
betreft.

Ten slotte wenst de heer Arens nog een antwoord op 
de onderstaande vragen en opmerkingen :
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— comment les 200 recrues supplémentaires se-
ront-elles réparties sur le territoire ?

— des incitants sont-ils prévus pour pousser les zo-
nes de police à fusionner ?

— les polices de la circulation routière et des che-
mins de fer pourront-elles disposer de suffi samment 
de personnel pour effectuer leurs tâches comme il 
convient ?

— un programme de formation commun et une 
épreuve fi nale commune sont-ils effectivement pré-
vus ?

— quand la «norme KUL» sera-t-elle revue et quel-
les mesures spécifi ques seront prévues pour les zones 
frontalières ?

— qu’adviendra-t-il des contrats de prévention ?

— quelles zones sont « structurellement défi citai-
res » et quel est le contenu des mesures prévues par 
le vice-premier ministre à cet effet ?

2.  Réponses de M. Patrick Dewael, vice-premier 
ministre et ministre de l’Intérieur

M. Patrick Dewael, vice-premier ministre et minis-
tre de l’Intérieur, répond tout d’abord aux questions 
concernant la sécurité civile et sa réforme.

Il comprend l’inquiétude des bourgmestres et des 
administrations communales concernant — notam-
ment — le fi nancement de cette réforme. Si, toutefois, 
on n’entreprenait aucune réforme, la loi obsolète du 
31 décembre 1963 sur la protection civile demeure-
rait en vigueur. Le mécanisme de fi nancement qu’elle 
prévoit crée toutefois un déséquilibre entre les charges 
pour les villes et les communes, d’une part, et celles 
qu’a à supporter l’échelon fédéral, d’autre part. La loi 
précitée du 15 mai 2007 vise précisément à remédier 
à ce déséquilibre en limitant les contributions commu-
nales, d’une part, et en permettant aux zones de me-
ner dorénavant une politique d’investissement propre, 
d’autre part. Il est rappelé à cet égard qu’actuellement, 
il n’y a que 251 services d’incendie pour 589 villes et 
communes, ce qui signifi e que le rôle de « commune 
protégée » se limite pour l’instant à payer passivement 
la facture qui est présentée. En outre, il pourra être fait 
face globalement au coût supplémentaire statutaire, 
alors que dans le cas contraire, ce seraient les villes 

— hoe zullen de 200 bijkomende rekruten over het 
grondgebied verdeeld worden ?

— zijn er incentives voorzien om politiezones tot 
een fusie aan te zetten ?

— zullen zowel de verkeers- als de spoorwegpolitie 
over voldoende personeel kunnen beschikken om hun 
taken naar behoren uit te voeren ?

— wordt er inderdaad een gemeenschappelijk op-
leidingsprogramma en een gemeenschappelijke eind-
proef voorzien ?

— wanneer zal de zogenaamde KUL-norm worden 
herzien en welke specifi eke maatregelen zullen voor-
zien worden voor grenszones ?

— wat zal er met de preventiecontracten gebeu-
ren ?

— welke zones zijn « structureel defi citair » en 
welke is de inhoud van de door de vice-eersteminister 
hiervoor voorziene maatregelen ?

2.  Antwoorden van de heer Patrick Dewael, vice-
eerste minister en minister van Binnenlandse Za-
ken

De heer Patrick Dewael, vice-eerste minister en mi-
nister van Binnenlandse Zaken, antwoordt vooreerst 
op de vragen over de civiele veiligheid en de hervor-
ming ervan.

Hij begrijpt de onrust van burgemeesters en ge-
meentebesturen met betrekking tot — onder anderen 
— de fi nanciering van deze hervorming. Indien men 
evenwel niets zou ondernemen, zou de verouderde 
wet van 31 december 1963 betreffende de civiele be-
scherming van kracht blijven. Het daarin vervatte fi nan-
cieringsmechanisme veroorzaakt echter een oneven-
wicht tussen lasten voor de steden en de gemeenten, 
aan de ene kant, en deze voor het federale echelon, 
aan de andere. De hoger genoemde wet van 15 mei 
2007 beoogt precies dit onevenwicht te verhelpen door 
de gemeentelijke bijdragen te beperken, enerzijds, en 
door de zones in staat te stellen om voortaan een eigen 
investeringspolitiek te voeren, anderzijds. Hierbij wordt 
eraan herinnerd dat er momenteel voor 589 steden en 
gemeenten slechts 251 brandweerkorpsen zijn. Dit be-
tekent dat de rol van de « beschermde gemeenten » er 
zich voor het ogenblik toe beperkt om passief de voor-
gelegde factuur te betalen. Daarenboven zal de statu-
taire meerkost globaal kunnen worden aangepakt ter-
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et les communes qui devraient le supporter individuel-
lement.

Lors de la constitution de zones, différents scénarios 
sont possibles. La procédure lancée récemment dans 
le cadre de laquelle les avis des acteurs concernés 
sont attendus est le résultat de la concertation menée 
avec diverses organisations et institutions. L’alternative 
serait une approche top-down avec un découpage im-
posé d’en haut. Qui plus est, M. Dewael ne comprend 
pas bien la critique des bourgmestres. En effet, la 
demande, adressée aux gouverneurs de province, — 
dans le cadre des travaux parlementaires relatifs à la 
loi du 15 mai 2007 — d’élaborer un projet de décou-
page en zones s’était heurtée à l’époque à une vive 
critique de la part des bourgmestres parce que ceux-ci 
n’avaient pas été consultés. Aujourd’hui que l’on sollici-
te leur avis formel en la matière, les critiques resurgis-
sent. La proposition de Deloitte & Touche ne représente 
qu’une des possibilités en la matière. C’est pourquoi on 
insiste pour considérer la procédure engagée comme 
la première étape logique du processus de réforme. 
D’autre part, la procédure est déjà clôturée dans un 
certain nombre de provinces. Après réception des avis 
de l’ensemble des comités consultatifs provinciaux, un 
moment de réfl exion sera prévu sous la forme d’une 
tournée des provinces des villes et communes dans le 
cadre de laquelle — en concertation avec les villes et 
les communes — les bourgmestres seront contactés.

Cette réforme est justifi ée parce qu’il existe toujours 
des endroits, des « points noirs », dont la couverture 
est insuffi sante, voire inexistante. Il convient donc d’in-
vestir pour y remédier le plus rapidement possible. Glo-
balement, il n’y aura pas de surcoût par zone pour les 
communes par rapport à leurs dépenses actuelles. Au 
niveau de la zone, il y aura toutefois lieu d’apporter des 
corrections en fonction des efforts fournis précédem-
ment par les communes individuelles participantes. 
Outre ces investissements, la part des coûts relatifs au 
statut des pompiers sera en tout état de cause le ré-
sultat des négociations qu’il reste à mener. Il n’est pas 
possible d’estimer l’évolution des moyens fédéraux, 
mais on peut d’ores et déjà indiquer que — compte 
tenu du principe d’annalité du budget — ceux-ci de-
vront augmenter au cours des 15 à 20 prochaines an-
nées pour pouvoir parvenir à une répartition 50/50. Une 
évaluation de l’incidence sur les budgets communaux 
n’est possible que sur la base de simulations, mais 
celles-ci ne sont réalisables que lorsque toute la clarté 
sera faite sur la constitution de zones.

Il n’y a pas de lien direct entre les négociations sur 
le statut et la réforme en tant que telle. En tout état 
de cause, il sera tenu compte des aspirations des 

wijl in het tegenovergestelde geval dit door de steden 
en de gemeenten individueel zou dienen te gebeuren.

Bij de zonevorming zijn verschillende scenario’s 
mogelijk. De onlangs opgestarte procedure, waarbij 
de adviezen van de betrokken actoren worden inge-
wacht, is het resultaat van overleg met verschillende 
organisaties en instellingen. Het alternatief zou een 
top-down-benadering zijn met een van bovenaf opge-
legde indeling. Daarenboven begrijpt de heer Dewael 
de kritiek van de burgemeesters niet goed. Inderdaad, 
de vraag aan de provinciegouverneurs om — in het ka-
der van de parlementaire voorbereiding van de wet van 
15 mei 2007 — een ontwerp van zone-indeling op te 
stellen, stuitte destijds op zware de kritiek van de bur-
gemeesters omdat zij niet geraadpleegd werden. Nu er 
hun een formeel advies hierover gevraagd wordt, is er 
weer kritiek. Het voorstel van Deloitte & Touche is hier-
bij slechts een van de mogelijkheden. Daarom wordt 
erop aangedrongen de ingezette procedure als de eer-
ste logische stap te beschouwen in het hervormings-
proces. De procedure is in een aantal provincies ten 
andere reeds afgerond. Na ontvangst van de adviezen 
van al de provinciale raadgevende comités zal er een 
moment van bezinning worden ingelast in de vorm van 
een ronde van de provincies waar — in samenspraak 
met de verenigingen van steden en gemeenten — con-
tact zal worden opgenomen met de burgemeesters.

Deze hervorming is verantwoord omdat er nog steeds 
plaatsen, « zwarte punten », zijn met een onvoldoende 
of zelfs ontbrekende dekking. Er moet dus geïnvesteerd 
worden om hier zo snel mogelijk aan te verhelpen. In 
globo zal er per zone geen meerkost zijn voor de ge-
meenten ten opzichte van hun huidige uitgaven. Op het 
niveau van de zone zal er echter gecorrigeerd moeten 
worden in functie van de vroegere inspanningen van 
de deelnemende individuele gemeenten. Naast deze 
investeringen zal het aandeel van de kosten voor het 
statuut van de brandweerlieden hoe dan ook het resul-
taat zijn van de nog te voeren onderhandelingen. Het is 
niet mogelijk om de evolutie van de federale middelen 
in te schatten maar nu reeds kan gesteld worden dat 
— rekening houdende met het annaliteitsprincipe van 
de begroting — deze de volgende 15 à 20 jaar zullen 
moeten toenemen om op termijn tot de 50/50-verde-
ling te kunnen komen. Een evaluatie van de weerslag 
op de gemeentelijke begrotingen kan slechts gemaakt 
worden met simulaties die maar kunnen worden opge-
maakt wanneer er duidelijkheid heerst over de zone-
vorming.

Er is geen rechtstreekse band tussen de ontwikke-
lingen rond het statuut en de hervorming als dusdanig. 
In ieder geval zal er rekening gehouden worden met de 
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volontaires et des pompiers professionnels et du fait 
que la relation entre ces deux catégories de person-
nel est fonction de la situation locale. Dans la mesure 
où ce statut porte — notamment — sur les droits et 
les devoirs, sur la rémunération, sur la formation, sur 
la discipline, sur le régime de travail et sur la fi n de car-
rière, une concertation avec les autres ministres sera 
de surcroît nécessaire avant de pouvoir soumettre un 
texte de base aux organisations syndicales. Bien qu’il 
soit actuellement impossible d’estimer le coût total, le 
vice-premier ministre exclut tout standstill institution-
nalisé. Les négociations relatives au statut seront bien 
menées simultanément aux visites susvisées aux diffé-
rentes provinces. 

En réponse aux questions relatives à l’approche 
intégrée de la sécurité, le ministre renvoie en premier 
lieu au débat mené dans le cadre de la présentation du 
Plan national de sécurité et aux efforts non négligea-
bles que le ministère public a déjà fournis et continuera 
à fournir. Le vice-premier ministre n’a pas d’objection 
à ce qu’une concertation interparlementaire soit orga-
nisée en matière de politique préventive; quoi qu’il en 
soit, tous les acteurs seront associés à la rédaction de 
la Note-cadre y afférente. La gestion du rendement est 
une matière importante à laquelle les parquets doivent 
également être associés; une piste possible pourrait 
être de faire appel à des huissiers pour la distribution 
des documents judiciaires. Une fusion éventuelle de 
zones de police ne semble réalisable qu’en cas de bot-
tom-up spontané; il reste que le débat relatif aux zones 
de secours pourrait ouvrir la voie à la création, à terme, 
de « zones de sécurité intégrale ». Le moteur salarial 
est une matière particulièrement complexe; malgré les 
problèmes pratiques, il existe toutefois une volonté 
ferme de mener cette initiative à bon terme. En ce qui 
concerne la lutte contre le terrorisme, il faut maintenant 
laisser aux efforts récemment consentis le temps d’at-
teindre leur vitesse de croisière; cela n’empêche que le 
Parlement devra, tôt ou tard, se pencher sur les « mé-
thodes particulières de renseignement ».

La Note-cadre relative à la sécurité intégrée est en 
chantier. Comme son élaboration requiert l’interven-
tion de très nombreuses autorités, il est impossible de 
donner un calendrier précis. Le vice-premier ministre 
préfère en effet se donner suffi samment de temps pour 
aboutir, avec tous les acteurs concernés, à un corpus 
opérationnel.

La durée du Plan national de sécurité est de quatre 
ans et le plan peut être adapté au cours de cette pé-
riode. En tout cas, les crédits nécessaires sont prévus 
dans le budget 2008 et on prévoira aussi suffi samment 
de crédits pour les années suivantes. Concernant les 

verzuchtingen van de vrijwillige en de beroepsbrand-
weerlieden en met het feit dat de verhouding tussen 
deze personeelsklassen afhangt van lokale toestanden. 
Aangezien — onder anderen — de rechten en plichten, 
de verloning, de opleiding, de tucht, de arbeidstijdrege-
ling en het einde van de loopbaan hiervan deel zullen 
uitmaken, zal daarenboven overleg met andere minis-
ters noodzakelijk zijn vooraleer een basistekst aan de 
syndicale organisaties zal kunnen worden voorgelegd. 
Alhoewel er momenteel geen zicht is op de totaalprijs, 
is een geïnstitutionaliseerde standstill voor de vice-eer-
steminister geen optie. De onderhandelingen over het 
statuut zullen wel gelijktijding verlopen met de boven 
genoemde bezoeken aan de verschillende provincies.

In antwoord op de vragen inzake de geïntegreerde 
aanpak van de veiligheid wordt vooreerst verwezen 
naar het debat bij de voorstelling van het Nationaal 
Veiligheidsplan en naar de niet onaanzienlijke inspan-
ningen die het Openbaar Ministerie reeds heeft gele-
verd en nog zal leveren. De vice-eersteminister heeft 
geen bezwaar tegen een eventueel interparlementair 
overleg over het preventiebeleid; in ieder geval zullen 
al de actoren betrokken worden bij de opstelling van de 
kadernota dienaangaande. Het rendementsmanage-
ment is een belangrijke aangelegenheid waarbij ook 
de parketten betrokken moeten worden; een mogelijke 
piste zou kunnen zijn het inschakelen van deurwaar-
ders voor het bedelen van rechtsstukken. Een eventu-
ele fusie van politiezones lijkt slechts haalbaar indien 
dit spontaan en bottom-up gebeurt; dit neemt niet weg 
dat het debat over de hulpverleningszones een aan-
loop zou kunnen vormen om op termijn tot « zones van 
integrale veiligheid » te komen. De loonmotor is geen 
eenvoudige klus; ondanks de praktische problemen 
bestaat er echter een vaste wil om dit initiatief tot een 
goed einde te brengen. Inzake de strijd tegen het terro-
risme zullen de recente inspanningen nu de tijd moeten 
krijgen om op kruissnelheid te komen; dit neemt echter 
niet weg dat het Parlement zich vroeg of laat over de 
zogenaamde « bijzondere inlichtingenmethoden » zal 
moeten buigen.

Aan de Kadernota Geïntegreerde Veiligheid wordt 
gewerkt. Aangezien hierbij echter een groot aantal 
overheden betrokken is, is het niet mogelijk om een 
precieze timing te geven. De vice-eersteminister ver-
kiest immers voldoende tijd uit te trekken om met om 
met al de actoren tot een werkbaar geheel te komen.

De looptijd van het Nationaal Veiligheidsplan be-
draagt vier jaar en in de loop van deze periode kan dit 
plan worden bijgestuurd. In ieder geval zijn de nodige 
kredieten in de begroting voor 2008 ingeschreven en 
zullen ook voor de volgende jaren voldoende kredie-
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observations de la Cour des comptes dans ce cadre, 
M. Dewael déclare que les 33 millions d’euros qui sont 
prévus en supplément pour l’exécution du Plan natio-
nal de sécurité seront consacrés intégralement au re-
crutement supplémentaire de 200 membres du person-
nel (8 millions d’euros), à l’adaptation « Vesale-ter » du 
statut (1,5 million d’euros) et à quelques dépenses de 
détail. Ces 200 recrues supplémentaires seront répar-
ties dans le pays en fonction des postes vacants et de 
leurs souhaits; à cet égard, la possibilité est instaurée 
de les faire entrer en priorité en service dans les zones 
de police défi citaires de telle sorte que l’on puisse re-
médier aux problèmes de personnel dans ces zones.

En ce qui concerne les Sommets européens de 
Bruxelles, un crédit récurrent de 25 millions d’euros a 
été prévu dans le passé parce que ces sommets confè-
rent tout de même à Bruxelles une dimension particu-
lière. Toutefois, la réglementation reste si compliquée 
que des problèmes se posent chaque année en ce qui 
concerne les pièces justifi catives. Il s’impose dès lors 
de simplifi er les procédures existantes.

La contrefaçon est en effet un problème important. 
Dans ce contexte, les contacts avec les services de 
douane doivent être approfondis.

Le travail de quartier doit rester un point prioritaire. 
Une série d’initiatives ont déjà été prises. Concrète-
ment, il est renvoyé, à cet égard, à la circulaire relative 
aux tâches policières impropres. Sur le plan local éga-
lement, des initiatives louables ont été prises.

Le vice-premier ministre ne peut souscrire à la remar-
que concernant le manque d’accessibilité de la police 
fédérale. Son rôle au sein du fonctionnement intégré 
de la police consiste en effet à octroyer un soutien spé-
cialisé à la police locale, qui est à son tour responsable 
des tâches relevant de la police de base. En outre, on 
soulignera que la police fédérale est également contrô-
lée de manière effi cace.

La collaboration policière transfrontalière est cruciale 
dans le contexte belge et les efforts d’un passé récent, 
aux niveaux tant multilatéral que bilatéral, sont dès lors 
à l’avenant. Au niveau multilatéral, il renvoie à cet égard 
au Traité de Prüm et au Traité Benelux du 8 juin 2004. 
Au niveau bilatéral, il rappelle les accords relatifs à la 
lutte contre les bandes criminelles itinérantes.

Le Fonds de la sécurité routière, qui est par ailleurs 
repris dans le budget du SPF Finances, est en effet 
susceptible d’être régionalisé. La bonne gouvernance 
recommande donc de veiller à ce qu’il soit suffi sam-

ten voorzien worden. Aangaande de opmerkingen van 
het Rekenhof in dit kader stelt de heer Dewael dat de 
33 miljoen euro die bijkomend voorzien zijn voor de 
uitvoering van het Nationaal Veiligheidsplan integraal 
zullen aangewend worden voor de bijkomende rekrute-
ring van 200 personeelsleden (8 miljoen euro), voor de 
zogenaamde Vesalius-ter-aanpassing van het statuut 
(1,5 miljoen euro) en voor een aantal detailuitgaven. 
Deze 200 extra-rekruten zullen in functie van de va-
catures en hun wensen over het land verspreid wor-
den waarbij de mogelijkheid werd ingevoerd om hen bij 
voorrang bij de defi citaire politiezones in dienst te laten 
treden zodat daar de personeelsproblemen verholpen 
kunnen worden.

Voor de Europese Toppen in Brussel werd in het ver-
leden een recurrent krediet van 25 miljoen euro voor-
zien omdat zij Brussel toch een bijzondere dimensie 
verlenen. De reglementering blijkt echter zo ingewik-
keld dat er zich ieder jaar problemen voordoen met de 
verantwoordingsstukken. Een vereenvoudiging van de 
bestaande procedures dringt zich dan ook op.

Namaak is inderdaad een belangrijk probleem. In 
deze context dienen de contacten met de douanedien-
sten uitgediept te worden.

De wijkwerking moet een blijvend aandachtspunt 
zijn. Een aantal initiatieven is reeds genomen. In con-
creto wordt hierbij herinnerd aan de rondzendbrief be-
treffende de oneigenlijke politietaken. Ook op lokaal 
vlak werden lovenswaardige initiatieven genomen.

De vice-eersteminister kan de opmerking over een 
gebrek aan laagdrempeligheid bij de federale politie 
niet onderschrijven. Haar rol binnen de geïntegreerde 
politiewerking bestaat er immers in gespecialiseerde 
steun te verlenen aan de lokale politie die op haar 
beurt instaat voor de basispolitiezorg. Daarnaast moge 
duidelijk zijn dat ook de federale politie afdoende ge-
controleerd wordt.

De grensoverschrijdende politionele samenwerking 
is in de Belgische context cruciaal en de inspanningen 
uit het recente verleden op zowel multilateraal als bila-
teraal vlak zijn dan ook navenant. Op multilateraal vlak 
wordt hierbij gewezen op het Verdrag van Prüm en op 
het Benelux-verdrag van 8 juni 2004. Op bilateraal vlak 
wordt herinnerd aan de akkoorden betreffende de strijd 
tegen rondtrekkende dadergroepen.

Het Verkeersveiligheidsfonds, dat ten andere in de 
begroting van de FOD Fianciën is opgenomen, komt 
inderdaad in aanmerking voor regionalisering. Het ge-
tuigt dan ook van goed bestuur om ervoor te zorgen 
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ment alimenté pour permettre, le cas échéant, aux 
fonds régionaux scindés de démarrer immédiatement. 
Toujours à propos de ce fonds, M. Dewael réfute l’affi r-
mation selon laquelle la police fédérale recevrait trop. 
Les recettes de la police fédérale sont en effet limitées 
à 5 % des dépenses totales de ce fonds.

*
*     *

M. Fernand Koekelbergs, Commissaire général de la 
police fédérale, précise que le Plan national de sécu-
rité compte bien douze phénomènes de sécurité prio-
ritaires. Ces phénomènes doivent être pris en compte 
aussi bien par les polices locales que par la police fé-
dérale. Les huit priorités auxquelles renvoie la note de 
politique générale (DOC 52 0995/012) sont les objec-
tifs stratégiques que vise à réaliser la police fédérale 
au cours des quatre prochaines années.

*
*     *

M. Patrick Dewael, Vice-premier ministre et ministre 
de l’Intérieur, indique que le Plan national de sécurité 
et la Note cadre sur la sécurité intégrée, qui est en-
core en cours d’élaboration, constituent le fi l rouge de 
ce budget. Il souligne que la police et la justice seront 
contraintes, pour la mise en œuvre de ce programme, 
de faire appel non seulement aux autres instances pu-
bliques mais aussi aux citoyens et aux travailleurs indé-
pendants. La répression n’est en effet pas seulement 
salvatrice, elle peut également apporter une réponse 
satisfaisante dans certaines circonstances.

La rumeur selon laquelle les moyens prévus se-
raient insuffi sants pour réaliser les initiatives projetées 
est démentie par l’augmentation de 4,56 % des crédits 
de la section 17 « Police fédérale et fonctionnement 
intégré ».

Les délais d’intervention des forces de police prévus 
dans l’accord gouvernemental doivent être considérés 
comme une justifi cation des moyens investis, et non 
comme une obligation de résultat. Le choix de déve-
lopper les centres CIC au niveau provincial s’intègre 
également dans cette optique et permettra d’orienter 
de manière multidisciplinaire l’affectation des moyens 
disponibles pour un incident particulier.

M. Dewael confi rme que le Moniteur de sécurité ne 
sera pas supprimé.

Le « processus de la calogisation » a pour objectif 
d’affecter le personnel de police à des missions de po-

dat het voldoende gespijsd wordt om de desgevallend 
opgesplitste regionale fondsen in staat te stellen on-
middellijk van start te kunnen gaan. Nog in het kader 
van dit fonds is de heer Dewael het niet eens met de 
bewering als zou de federale politie teveel ontvangen. 
De ontvangsten van de federale politie zijn immers be-
perkt tot 5 % van de totale uitgaven van dit fonds.

*
*     *

De heer Fernand Koekelbergs, Commissaris-gene-
raal van de federale politie, verduidelijkt dat het Na-
tionaal Veiligheidsplan wel degelijk twaalf prioritaire 
veiligheidsfenomenen telt. Met deze fenomenen die-
nen zowel de lokale als de federale politie rekening te 
houden. De acht prioriteiten waarnaar in de algemene 
beleidsnota (DOC 52 0995/012) wordt verwezen, zijn 
de strategische doelstellingen die de federale politie 
beoogt uit te voeren gedurende de komende vier jaar.

*
*     *

De heer Patrick Dewael, vice-eerste minister en mi-
nister van Binnenlandse Zaken, stelt dat het Nationaal 
Veiligheidsplan en de Kadernota Geïntegreerde Veilig-
heid die nog in de maak is, de rode draad vormen bij 
deze begroting. Hierbij wordt benadrukt dat politie en 
justitie bij de uitvoering van dit programma genood-
zaakt zullen zijn een beroep te doen op niet alleen de 
andere overheidsinstanties maar ook op burgers en op 
zelfstandigen. Repressie is immers niet alleen zalig-
makend maar zij kan in sommige omstandigheden een 
afdoende antwoord vormen.

Het gerucht als zouden er onvoldoende middelen 
voorzien zijn voor de uitvoering van de geplande initia-
tieven wordt ontkracht in het licht van de verhoging van 
4,56 % van de kredieten voor de sectie 17 « Federale 
politie en geïntegreerde werking ».

De aanrijtijden voor de politie die in het regeerak-
koord zijn opgenomen, dienen beschouwd te worden 
als een verantwoording voor de ingezette middelen, 
niet als een resultaatsverbintenis. In dit kader past ook 
de keuze om de CIC-centra provinciaal uit te bouwen 
zodat de inzet van de beschikbare middelen voor een 
bepaald incident multidisciplinair zal kunnen worden 
aangestuurd.

De heer Dewael bevestigt dat de Veiligheidsmonitor 
niet zal worden afgeschaft.

Het zogenaamde Calogiseringsproces streeft ernaar 
het politiepersoneel voor politietaken in te zetten. Het 
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lice. Dans cette optique, il n’est pas exclu que des com-
pétences de gestion soient conférées au personnel du 
Calog au sein de la police fédérale ou locale. Toutefois, 
bien que la législation ait créé une ouverture à cette fi n, 
une concertation approfondie sera encore nécessaire 
avant qu’on y arrive effectivement.

Lors de la confection du budget, il est bien tenu 
compte — fût-ce implicitement — des recommanda-
tions formulées dans les rapports annuels du Comité 
permanent de contrôle des services de police.

Certes, le principe d’une évaluation générale des 
services de police n’est pas exclu, mais le ministre 
souligne néanmoins que les services de police sont 
évalués et contrôlés en permanence par plusieurs ins-
tances.

La sécurité dans les transports en commun ne peut 
être vue sous un angle purement répressif. Des initiati-
ves telles que les « Lijnspotters » et l’installation de ca-
méras de surveillance par la STIB revêtent en effet un 
caractère préventif. La possibilité d’imposer une « in-
terdiction d’entrer dans les gares » relève toutefois des 
compétences de la ministre de la Fonction publique et 
des Entreprises publiques.

M. Dewael est un grand partisan des sanctions ad-
ministratives communales. Il est dès lors favorable à 
l’extension de ce système à condition que les parquets 
soient prêts à coopérer suffi samment.

À l’heure actuelle, les zones de police locale ne 
sont pas légalement tenues de diffuser leurs chiffres. Il 
n’empêche qu’un grand nombre de zones, et même la 
police fédérale, le font déjà. La question qui se pose est 
toutefois de savoir s’il est opportun de diffuser des don-
nées aussi sensibles que celles-là sans qu’elles soient 
accompagnées des explications nécessaires.

Il est effectivement prévu d’organiser des états-gé-
néraux sur le thème « Habiter en sécurité ».

Le Conseil d’État n’est plus compétent pour les li-
tiges concernant les étrangers. Ce collège a en outre 
été grandement renforcé en personnel et sur le plan 
matériel. Abstraction faite de la question de la créa-
tion éventuelle de tribunaux administratifs de première 
instance, le moment semble donc être venu, pour le 
Conseil d’État, de répondre aux attentes en résolvant 
l’arriéré qui subsiste.

verlenen van managementsbevoegdheden aan Calog-
personeel bij de federale of de lokale politie wordt hier-
bij niet uitgesloten. Maar, alhoewel de wetgeving hier-
voor reeds een opening gecreëerd heeft, zal het nog 
veel overleg vergen vooraleer men effectief zover is.

Met de aanbevelingen uit de jaarverslagen van het 
Vast Comité van toezicht op de politiediensten wordt 
— zij het niet expressis verbis — wel degelijk rekening 
gehouden bij de opmaak van de begroting.

Een algemene evaluatie van de politiediensten 
wordt weliswaar niet principieel afgewezen maar er 
wordt toch gewezen op het feit dat de politiediensten 
door verschillende instanties constant geëvalueerd en 
gecontroleerd worden.

De rol van het openbaar vervoer mag niet louter 
repressief beschouwd worden. Uit initiatieven zoals 
— bijvoorbeeld — de « Lijnspotters » en de installatie 
van bewakingscamera’s door de MIVB blijkt immers het 
tegendeel. De mogelijkheid om een « stationsverbod » 
op te leggen ressorteert evenwel onder de bevoegdhe-
den van de minister van Ambtenarenzaken en Over-
heidsbedrijven.

De heer Dewael is een groot voorstander van de ge-
meentelijke administratieve sancties. Hij is dan ook ge-
wonnen voor een vergroting van het draagvlak van dit 
systeem op voorwaarde dat de parketten tot voldoende 
samenwerking bereid zijn.

Momenteel zijn de lokale politiezones niet wettelijk 
verplicht om cijfermateriaal te verspreiden. Dit belet niet 
dat een groot aantal zones én zelfs de federale politie 
dit reeds doen. De vraag is echter of het opportuun is 
om — zonder de nodige duiding — dergelijke gevoelige 
gegevens te verspreiden.

Er bestaan inderdaad plannen om een Staten-gene-
raal rond Veilig Wonen te organiseren.

De Raad van State is niet langer bevoegd voor de 
geschillen inzake vreemdelingen. Daarnaast werd dit 
college op zowel personeel als materieel vlak aanzien-
lijk versterkt. Het ogenblik lijkt dus aangebroken voor 
de Raad om — onafgezien van een eventuele oprich-
ting van administratieve rechtbanken van eerste aanleg 
— de gestelde verwachtingen waar te maken door de 
nog bestaande achterstand weg te werken.
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3.  Répliques

M. Jan Peeters (sp.a + Vl.Pro) souligne, au sujet de 
la délimitation des zones de secours, que les bourg-
mestres ne souhaitent aucunement disposer de toutes 
les données mais qu’ils doivent toutefois disposer d’un 
minimum d’informations pour pouvoir émettre un avis 
fondé. Il n’existe en effet aucune « norme KUL pom-
piers ». Le vice-premier ministre n’a pas non plus in-
diqué de quelle manière il prendra en compte les dif-
férents paramètres lors du calcul de la dotation aux 
zones de secours. Il serait déjà positif, à cet égard, que 
l’on puisse disposer du rapport de Deloitte & Touche.

De plus, le membre ne sait toujours pas si le vice-
premier ministre est disposé à tenir compte, pour la 
répartition 50/50, du surcoût budgétaire que les mo-
difi cations du statut des pompiers entraînent pour les 
communes. La déclaration du vice-premier ministre se-
lon laquelle la « rédaction d’un statut pour les pompiers 
professionnels et pour les pompiers volontaires consti-
tue […] un des points essentiels de la réforme (DOC 52 
0995/010 — p. 27) est en effet trop vague à cet égard.

L’intervenant souhaite par ailleurs que la clarté soit 
faite sur l’augmentation éventuelle des dépenses rela-
tives à Astrid pour les zones de secours.

Il demande enfi n des explications au sujet de l’aug-
mentation de pas moins de 12 % de la dotation fédé-
rale aux zones de police locale.

*
*     *

M. Eric Thiébaut (PS) ne comprend pas pourquoi, 
dans le cadre de la constitution des zones de secours, 
il n’est pas possible d’effectuer dès à présent une simu-
lation, par province, des dépenses des communes en 
fonction d’une série de scénarios. Qui plus est, il a été 
frappé dans ce débat par le silence des bourgmestres 
des grandes villes.

Enfi n, il rappelle qu’il a proposé que l’on soutienne 
au niveau fédéral l’établissement d’un Plan local de 
prévention et de sécurité.

*
*     *

M. Servais Verherstraeten (CD&V N-VA) constate 
que, dans son exposé sur la note de politique générale 
de l’Intérieur, le vice-premier ministre revient en détail 
tant sur le fonctionnement de l’AFCN et sur l’exécution 

3.  Replieken

De heer Jan Peeters (sp.a + Vl.Pro) benadrukt in het 
raam van de vorming van de hulpverleningszones dat 
de burgemeesters geenszins over alle gegevens wil-
len beschikken maar dat zij toch een minimum aan in-
formatie moeten hebben om een gefundeerd advies te 
kunnen uitbrengen. Er bestaat immers geen « brand-
weer-KUL-norm ». Evenmin heeft de vice-eersteminis-
ter reeds duidelijk gemaakt op welke manier hij met de 
diverse parameters rekening zal houden bij de bereke-
ning van de dotatie aan de hulpverleningszones. Het 
zou hierbij reeds een pluspunt zijn indien men over het 
verslag van Deloitte & Touche zou kunnen beschikken.

Daarnaast weet het lid nog steeds niet of de vice-
eersteminister bereid is om de budgettaire meerkost 
voor de gemeenten ingevolge de aanpassingen van 
het statuut van de brandweerlieden te laten meetellen 
bij de 50/50-verdeling. De verklaring van de vice-eer-
steminister dat « de opstelling van een statuut voor de 
beroepsbrandweerlieden en voor de vrijwillige brand-
weerlieden (..) een van de essentiële punten van de 
hervorming <is> » (DOC 52 0995/010 — blz. 27) is 
daarvoor immers te vaag.

Verder wenst de spreker alsnog duidelijkheid over 
een eventuele stijging van de kosten voor Astrid voor 
de hulpverleningszones.

Ten slotte vraagt hij enige uitleg inzake de toename 
met niet minder dan 12 % van de federale dotatie aan 
de lokale politiezones.

*
*     *

De heer Eric Thiébaut (PS) begrijpt niet waarom het 
in het raam van de vorming van de hulpverleningszo-
nes niet mogelijk is om nu reeds per provincie een si-
mulatie te maken van de uitgaven van de gemeenten in 
functie van een aantal scenario’s. Daarenboven is hem 
in dit debat de stilte van de burgemeesters van de grote 
steden opgevallen.

Ten besluite herinnert hij aan zijn voorstel om de 
opmaak van een Lokaal Preventie- en Veiligheidsplan 
federaal te steunen.

*
*     *

De heer Servais Verherstraeten (CD&V N-VA) stelt 
vast dat de vice-eersteminister in zijn uiteenzetting over 
de algemene beleidsnota Binnenlandse Zaken uitvoe-
ring terugkomt op zowel de werking van het FANC als 
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de la résolution qui a été votée au Parlement à la fi n de 
la législature précédente.

Le ministre s’est également dit partisan d’une audi-
tion de la direction de l’AFCN en commission de l’Inté-
rieur, des Affaires générales et de la Fonction publique, 
avec un débat sur les progrès enregistrés en matière 
de suivi de cette résolution. Son groupe soutient bien 
entendu pleinement cette proposition et demande au 
président de la commission de prendre les dispositions 
nécessaires à cet effet.

Le rapport entre l’agence et les organismes agréés 
est un point sensible. Le contrôle des établissements 
nucléaires est assuré à ce jour par des organismes 
agréés, à savoir AVN (pour les établissements de 
classe I), AVC Controlatom (principalement, pour les 
établissements de classe II et de classe III et aussi, 
dans une moindre mesure, pour les établissements de 
classe I) et Technitest (exclusivement pour les établis-
sements de classe III). Le vice-premier ministre a déjà 
fait savoir que les activités de ces trois organismes se-
raient transférées à la fondation Bel-V et que les trois 
organismes ont réagi positivement à cette décision. Ce 
transfert nécessite cependant une prolongation de la 
mesure transitoire jusqu’à la fi n de cette année. Tou-
jours selon le vice-premier, cette mesure transitoire 
aurait déjà été exécutée. Selon les informations dont 
dispose le membre, il existerait effectivement un ac-
cord avec AVN concernant la reprise de ses activités 
et d’une partie de son personnel par la fondation Bel-
V, mais ni Controlatom ni Technitest n’auraient encore 
été informées offi ciellement de cette reprise. D’après 
ce que l’on dit, AVN serait aussi scindée en deux nou-
velles asbl. L’ancien agrément ne s’applique donc pas 
à celles-ci. En application de la loi du 15 avril 1994 re-
lative à la protection de la population et de l‘environne-
ment contre les dangers résultant des rayonnements 
ionisants et relative à l’Agence fédérale de contrôle nu-
cléaire, il faudra dès lors procéder pour ces deux nou-
velles asbl à un nouvel agrément, valable tant que la 
mesure transitoire demeure d’application. Une simple 
prolongation est impossible. Par ailleurs, l’arrêté royal 
du 26 février 2008 portant la prorogation de la durée 
du régime transitoire prévu à l’article 67 de la loi du 
15 avril 1994 relative à la protection de la population 
et de l’environnement contre les dangers résultant des 
rayonnements ionisants et relative à l’Agence fédérale 
de Contrôle nucléaire dispose que la mesure transitoire 
visée à l’article 67 précité ne peut être prolongée que 
de 3 mois, donc jusqu’au 31 mars 2008. On peut dès 
lors en conclure qu’à dater du 1er avril 2008, le contrôle 
des établissements nucléaires est illégal.

op de uitvoering van de resolutie die in het Parlement 
op het einde van de vorige legislatuur gestemd werd.

De minister heeft ook gesteld voorstander te zijn van 
een hoorzitting met het management van het FANC in 
de schoot van de commissie voor de Binnenlandse Za-
ken, de Algemene Zaken en het Openbaar Ambt met 
een debat over de vorderingen inzake de opvolging van 
die resolutie. Zijn fractie steunt dit uiteraard volkomen 
en zij vraagt de voorzitter van de commissie hiervoor 
de nodige schikkingen te treffen.

De verhouding tussen het agentschap en de er-
kende instellingen is een gevoelig punt. De controle op 
de nucleaire instellingen gebeurt tot op heden door de 
erkende instellingen, met name AVN (voor de instel-
lingen van klasse I), AVC Controlatom (voornamelijk 
in klasse-II- en III-instellingen en in beperkte mate ook 
in klasse-I-instellingen) en Technitest (uitsluitend in de 
klasse-III-instellingen). De vice-eersteminister heeft 
reeds gesteld dat de activiteiten van deze drie instel-
lingen zouden worden overgedragen aan de stichting 
Bel-V en dat de drie instellingen hierop positief gere-
ageerd zouden hebben. Om hieraan tegemoet te ko-
men diende echter de overgangsmaatregel nog tot het 
einde van dit jaar verlengd te worden. Nog volgens de 
vice-eersteminister zou die overgangsmaatregel reeds 
uitgevoerd zijn. Volgens de informatie waarover het lid 
beschikt, zou er inderdaad een akkoord zijn met AVN 
voor de overname van haar taken en een deel van 
haar personeel door de stichting Bel-V maar zouden 
Controlatom en Technitest nog niet offi cieel van deze 
overname op de hoogte zijn gesteld. Naar verluidt zou 
ook AVN opgesplitst worden in twee nieuwe vzw’s. Op 
hen is dus de oude erkenning niet van toepassing. Met 
toepassing van de wet van 15 april 1994 betreffende 
de bescherming van de bevolking en van het leefmi-
lieu tegen de uit ioniserende stralingen voortspruitende 
gevaren en betreffende het Federaal Agentschap voor 
Nucleaire Controle zal dus voor die nieuwe vzw een 
nieuwe erkenning, die geldig is zolang de overgangs-
maatregel van toepassing blijft, moeten gebeuren. Een 
loutere verlenging is niet mogelijk. Anderzijds vermeldt 
enkel het koninklijk besluit van 26 februari 2008 hou-
dende de verlenging van de duur van de overgangs-
regeling bedoeld in artikel 67 van de wet van 15 april 
1994 betreffende de bescherming van de bevolking en 
van het leefmilieu tegen de uit ioniserende stralingen 
voortspruitende gevaren en betreffende het Federaal 
Agentschap voor Nucleaire Controle de in dit artikel 67 
bedoelde overgangsmaatregel maar enkel voor een pe-
riode van 3 maanden, dus tot 31 maart 2008. Hieruit zo 
dus geconcludeerd kunnen worden dat de controle op 
de nucleaire instellingen met ingang van 1 april 2008 
onwettelijk verloopt.
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En outre, l’intervenant revient encore sur la fonda-
tion Bel V, qui dispose d’un statut de fondation privée. 
Or, l’on ne sait toujours pas avec certitude dans quelle 
mesure cela correspond à la recommandation issue de 
la résolution qui préconise la fi lialisation des organis-
mes agréés. L’intervenant estime par conséquent qu’il 
convient au moins d’assurer un ancrage légal au suc-
cesseur des organismes agréés. Par ailleurs, les mo-
dalités de contrôle de la fondation ne sont absolument 
pas claires.

Eu égard au caractère sensible de l’ensemble du 
secteur et à son importance pour la santé publique et la 
sécurité — non seulement dans notre pays, mais de fa-
çon transfrontalière également, en cas d’accidents gra-
ves — M. Verherstraeten insiste auprès du vice-premier 
ministre pour qu’il prenne les dispositions nécessaires 
pour que les contrôles exercés sur les institutions nu-
cléaires puissent s’inscrire pleinement dans un cadre 
légal et qu’une approche totalement transparente et 
un ancrage légal soient prévus pour la fondation Bel V 
également.

*
*     *

Mme Linda Musin (PS) se félicite du fait que le vice-
premier ministre accepte d’effectuer des visites dans 
les provinces dans le cadre de la création de zones 
de secours. En effet, il ne lui semble pas indiqué de 
demander aux bourgmestres de se prononcer sans 
disposer des données nécessaires pour ce faire.

Elle ajoute que sa commune fait déjà partie d’une 
grande zone et elle met dès lors avec plaisir les techni-
ciens qui ont encadré le processus à la disposition du 
vice-premier ministre.

Enfi n, elle réitère sa question relative à l’obligation 
de consulter les conseils communaux à ce sujet.

*
*     *

M. Michel Doomst (CD&V N-VA) s’enquiert de la me-
sure dans laquelle le vice-premier ministre est disposé 
à se concerter au sein de la commission avec les diffé-
rents pouvoirs sur le volet prévention dans le cadre du 
fonctionnement des services de police.

Il salue, lui aussi, le moment de réfl exion annoncé 
par le vice-premier ministre dans le contexte de la 
constitution des zones de secours. Il espère toutefois 
que le découpage déjà en projet pourra encore être 
corrigé.

Daarnaast komt de spreker nog eens terug op de 
stichting Bel-V. Deze heeft het statuut van een private 
stichting. Het blijft toch wel onduidelijk in welke mate dit 
tegemoet komt aan de aanbeveling uit de resolutie die 
de fi lialisering van de erkende instellingen voorop stelt. 
De spreker is derhalve van oordeel dat er op zijn minst 
een wettelijke verankering gegeven moet worden aan 
de opvolger van de erkende instellingen. Het is verder 
volkomen onduidelijk hoe de controle op de stichting 
verloopt.

Gezien de gevoeligheid van deze hele sector en het 
belang hiervan voor de volksgezondheid en de veilig-
heid — niet alleen in ons land, maar bij ernstige on-
gevallen ook grensoverschrijdend — dringt de heer 
Verherstraeten bij de vice-eersteminister aan om de 
nodige schikkingen te treffen zodat de controles op de 
nucleaire instellingen geheel volgens het wettelijke ka-
der kunnen gebeuren en dat ook inzake de stichting 
Bel-V een volkomen transparantie en de nodige wet-
telijke verankering zou worden uitgewerkt.

*
*     *

Mevrouw Linda Musin (PS) verheugt zich over de 
toezegging van de vice-eersteminister om in het raam 
van de vorming van de hulpverleningszones de provin-
cies te bezoeken. Het lijkt haar immers niet aangewe-
zen de burgemeesters te vragen hierover een uitspraak 
te doen zonder over de nodige gegevens te beschik-
ken.

Zij voegt daaraan toe dat haar gemeente reeds deel 
uitmaakt van een grote zone en zij stelt dan ook met 
genoegen de technici, die dit proces begeleid hebben, 
ter beschikking van de vice-eersteminister.

Ten slotte herhaalt zij haar vraag naar de verplich-
ting om de gemeenteraden hierover te raadplegen.

*
*     *

De heer Michel Doomst (CD&V-N-VA) informeert 
naar de mate waarin de vice-eersteminister gewonnen 
is om in de schoot van de commissie overleg te plegen 
met de verschillende overheden over het luik preventie 
bij de werking van de politiediensten.

Ook juicht hij het moment van bezinning toe dat de 
vice-eersteminister in de context van de vorming van 
de hulpverleningszones heeft aangekondigd. Hij hoopt 
evenwel dat de reeds ontworpen indeling alsnog zal 
kunnen worden bijgestuurd.
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Enfi n, il s’informe de la possibilité de soumettre les 
zones de police à une évaluation qui pourrait servir 
alors de référence lors de la constitution des zones de 
secours.

*
*     *

Mme Jacqueline Galant (MR) demande également 
plus de données concernant la constitution des zones 
de secours. Si elle comprend qu’il faille à un moment 
donné prendre une décision en la matière, elle deman-
de de prévoir la possibilité de procéder à une évalua-
tion après quelque temps et de faire des adaptations, 
le cas échéant. En ce qui concerne la province du Hai-
naut, notamment, elle se demande, d’une part, ce qu’il 
adviendra d’un corps hennuyer qui dessert actuelle-
ment un certain nombre de communes fl amandes et 
insiste, d’autre part, pour que — à la suite de liens qui 
se sont tissés après la catastrophe de Ghislenghien — 
l’on range la caserne d’Ath dans la même zone que 
celle de Chièvres. 

*
*     *

M. Patrick Dewael, vice-premier ministre et ministre 
de l’Intérieur, insiste tout d’abord pour que l’on mène 
un débat en commission sur l’avenir du vote électro-
nique en Belgique. Il insiste à cet égard sur le rôle de 
pionnier de la Belgique en la matière, d’une part, et, 
sur les suggestions utiles qu’a formulées le consortium 
d’universités — en matière de contrôle, d’autre part.

L’adresse n’est plus mentionnée sur la carte d’iden-
tité électronique en raison de la réglementation euro-
péenne en la matière.

La dotation fédérale aux zones de police n’augmente 
pas de 12 %. Cette fausse image s’explique du fait que 
la dotation complémentaire n’est payée qu’en janvier 
de l’année civile suivante.

En plus d’avoir demandé un relèvement du prix de 
l’abonnement, Astrid a également réclamé une aug-
mentation de capital afi n de pouvoir généraliser le 
numéro d’appel d’urgence international, le 112. Par 
ailleurs, le contrat de gestion doit être actualisé. Le Vi-
ce-premier ministre n’entend accéder aux demandes 
d’Astrid que lorsque la clarté sera faite sur le contenu 
du nouveau contrat de gestion. Dans l’appréciation de 
ces éléments prévaudra le principe selon lequel le prix 
doit correspondre au service offert.

Ten slotte informeert hij naar de mogelijkheid om de 
politiezones aan een evaluatie te onderwerpen die dan 
als referte zou kunnen dienen bij de vorming van de 
hulpverleningszones.

*
*     *

Mevrouw Jacqueline Galant (MR) vraagt eveneens 
naar meer gegevens in verband met de vorming van 
de hulpverleningszones. Zij begrijpt dat men op een 
gegeven ogenblik een beslissing hierover moet nemen 
maar zij vraagt om hierbij de mogelijkheid open te laten 
om deze na enige tijd te evalueren en — desgevallend 
— aan te passen. Inzonderheid met betrekking tot de 
provincie Henegouwen vraagt zij wat er zal gebeuren 
met een Henegouws korps dat momenteel een aantal 
Vlaamse gemeenten bedient, enerzijds, en dringt zij 
erop aan om — ingevolge de banden die na de ramp 
van Gellingen gesmeed werden — de kazerne van Aat 
in dezelfde zone onder te brengen als deze van Chiè-
vres, anderzijds.

*
*     *

De heer Patrick Dewael, vice-eerste minister en mi-
nister van Binnenlandse Zaken, dringt vooreerst aan 
op een debat in de commissie over de toekomst van de 
geautomatiseerde stemming in België. Hij benadrukt 
hierbij de voortrekkersrol van België in deze materie, 
enerzijds, en de nuttige suggesties die het consortium 
van universiteiten — inzonderheid op het vlak van de 
controle — geformuleerd heeft, anderzijds.

Het adres wordt niet langer vermeld op de elektro-
nische identiteitskaart ingevolge de Europese regelge-
ving dienaangaande.

De federale dotatie aan de politiezones stijgt niet met 
12 %. Dit ogenschijnlijk vertekend beeld is te verklaren 
omdat de aanvullende dotatie pas in januari van het 
volgend kalenderjaar uitbetaald wordt.

Naast de vraag om de abonnementsprijs te laten stij-
gen, heeft Astrid ook een kapitaalsverhoging gevraagd 
om het internationaal noodnummer 112 te kunnen ver-
algemenen. Daarnaast dient de beheersovereenkomst 
geactualiseerd te worden. De vice-eersteminister wil 
op de vragen van Astrid slechts ingaan wanneer er dui-
delijkheid is over de inhoud van de nieuwe beheers-
overeenkomst. Bij de beoordeling van deze gegevens 
zal hij zich laten leiden door het principe dat de prijs in 
overstemming moet zijn met de aangeboden dienst.
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Inzake de civiele veiligheid herhaalt hij dat de para-
meters voor de vorming van de hulpverleningszones 
in de wet werden ingeschreven. Tevens benadrukt hij 
dat het proces niet is afgelopen wanneer de provincies 
hem hun suggesties zullen hebben bezorgd. Het is im-
mers pas nadat hij de voorstellen van al de provincies 
zal hebben ontvangen dat de nodige simulaties zul-
len gemaakt worden. Deze zullen vervolgens aan een 
tegensprekelijk debat worden onderworpen waarna 
tot de defi nitieve afbakening zal worden overgegaan. 
Indien dit niet mogelijk zou blijken, zijn er drie opties 
mogelijk :

— ofwel kan men de klok terugdraaien waarbij al-
leen de gemeenten als fi nancier zouden opdraaien;

— ofwel zou men de materie uitsluitend onder het 
federale echelon kunnen laten ressorteren;

— ofwel zou men deze kunnen regionaliseren.

Daarom dringt hij ten stelligste aan om op de inge-
slagen weg verder te gaan.

*
*     *

Mevrouw Monique De Knop, voorzitster van het Di-
rectiecomité van de FOD Binnenlandse Zaken, licht de 
bij de vorming van de hulpverleningszones gevolgde 
methodologie toe.

Er werd een aantal werkgroepen opgericht die ant-
woorden moeten formuleren op de technische vragen. 
De besprekingen in deze werkgroepen laten evenwel 
nog niet toe om nauwkeurige parameters op te stel-
len. In ieder geval is het de bedoeling dat het koninklijk 
besluit met deze parameters, dat na afl oop van deze 
besprekingen zal worden genomen, slechts zal worden 
toegepast in de gevallen waarin de gemeenten van een 
zone niet tot overeenstemming zouden komen betref-
fende hun dotatie. Niets belet dus dat de gemeenten 
nu reeds proberen om een consensus na te streven 
temeer daar de algemene parameters in de wet van 
15 mei 2007 werden opgenomen. De enige parameter 
die vooralsnog moeilijk becijferd kon worden, is de pa-
rameter « risico’s ». De studie die hieromtrent gevraagd 
werd, is opgeleverd en daaruit dienen de pertinente ri-
sico’s gedistilleerd worden die geen dubbel gebruik vor-
men met wat reeds in aanmerking genomen werd, met 
name — bijvoorbeeld — de bevolking en het wegennet 
van een zone. Bij de invulling hiervan zijn de diensten 
van mevrouw De Knop echter in hoge mate afhankelijk 
van de gegevens die beschikbaar zijn bij — onder an-
deren — het Nationaal Instituut voor de Statistiek. Dit 
werk kan in de loop van de eerstkomende weken afge-
rond worden op het niveau van het Stuurcomité.

En ce qui concerne la sécurité civile, il répète que les 
paramètres constitutifs des zones de secours ont été 
inscrits dans la loi. Il souligne également que le proces-
sus ne sera pas achevé lorsque les provinces lui auront 
transmis leurs suggestions. Ce n’est en effet qu’après 
avoir reçu les propositions de toutes les provinces qu’il 
fera procéder aux simulations nécessaires. Celles-ci 
feront ensuite l’objet d’un débat contradictoire, à l’is-
sue duquel on délimitera défi nitivement ces zones de 
secours. Si cela ne s’avérait pas possible, trois options 
sont envisageables :

— ou bien on fait marche arrière et seules les com-
munes assurent le fi nancement;

— ou bien on place cette matière sous la responsa-
bilité exclusive de l’échelon fédéral;

— ou bien on régionalise cette matière.

C’est pourquoi il insiste formellement pour que l’on 
poursuive sur la voie engagée.

*
*     *

Mme Monique De Knop, présidente du Comité de 
direction du SPF Intérieur, explique la méthodologie 
utilisée pour la constitution des zones de secours. 

On a créé plusieurs groupes de travail qui doivent 
formuler des réponses aux questions techniques. Les 
discussions de ces groupes de travail ne permettent 
cependant pas encore d’élaborer des paramètres 
précis. De toute façon, l’objectif est que l’arrêté royal 
contenant ces paramètres, qui sera pris à l’issue de 
ces discussions, soit seulement appliqué dans les cas 
où les communes d’une certaine zone ne peuvent se 
mettre d’accord sur leur dotation. Rien n’empêche donc 
que les communes tentent dès maintenant d’aboutir à 
un consensus, d’autant que les paramètres généraux 
ont été prévus dans la loi du 15 mai 2007. Le seul para-
mètre qui, jusqu’à présent, était diffi cile à chiffrer, est le 
paramètre des « risques ». L’étude qui a été demandée 
en la matière a été transmise et il convient d’en inférer 
les risques pertinents qui ne font pas double emploi 
avec ceux qui ont déjà été pris en compte, comme, par 
exemple, la population et le réseau routier d’une zone. 
Pour ce faire, les services de Mme De Knop dépen-
dent néanmoins fortement des données disponibles, 
notamment, à l’Institut national de statistique. Ce travail 
pourra être fi nalisé dans le courant des prochaines se-
maines au niveau du Comité de pilotage.
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Par ailleurs, les dépenses actuelles des communes 
doivent être calculées à partir du 31 décembre 2007. 
Ces chiffres font partie des comptes des communes et 
ceux-ci ne seront pas connus avant fi n avril 2008 (sans 
être pour autant approuvés offi ciellement) de sorte qu’il 
faut travailler sur la base de prévisions. De plus, pour 
certains postes, comme les investissements, il faut uti-
liser des moyennes sur plusieurs années afi n de neu-
traliser les pics d’investissement.

L’impact des coûts sur le statut des pompiers volon-
taires et professionnels est encore inconnu parce que 
les négociations en la matière ne sont pas encore ter-
minées.

Le rapport Deloitte & Touche auquel il a été fait ré-
férence, et qui concerne uniquement le personnel civil 
des services d’incendie, est très récent. Les paramè-
tres utilisés dans ce rapport sont toutefois discutables, 
car l’étude part de la réforme des polices. Les experts 
des groupes de travail estiment, quant à eux, que l’in-
cidence de certaines données doit être entièrement 
recalculée.

Enfi n, un certain nombre de frais ne pourront pas 
être calculés tant que la délimitation de la zone ne sera 
pas connue.

*
*     *

M. Patrick Dewael, vice-premier ministre et ministre 
de l’Intérieur, juge la suggestion d’instaurer un plan de 
prévention et de sécurité local plutôt intéressante. Un 
certain nombre de communes se sont du reste déjà 
attelées à l’élaboration d’un tel plan. D’autres commu-
nes ont déjà chargé spécifi quement l’un de leurs fonc-
tionnaires de suivre — par exemple — la problémati-
que des sanctions administratives communales ou la 
question de l’apport des communes au sein du plan 
de sécurité zonal. Cela montre bien que la notion de 
« sécurité intégrale » commence également à être ac-
ceptée au niveau local.

L’AFCN a déjà pris les décisions nécessaires pour 
transformer les institutions de contrôle agréées en une 
fi liale. Cette fi liale existe. Elle porte le nom de « Fonda-
tion Bel-V » et a la forme d’une société de droit public. 
Aucun problème ne se pose en ce qui concerne l’agré-
ment des organisations de contrôle, étant donné que 
l’AFCN est chargée de ce contrôle par la loi, le principe 
de la continuité du service public étant par ailleurs ap-
pliqué.

Daarnaast dienen de actuele uitgaven van de ge-
meenten per 31 december 2007 berekend te worden. 
Deze cijfers maken deel uit van de rekeningen van de 
gemeenten en deze zijn niet vóór einde april 2008 ge-
kend (maar daarom nog niet offi cieel goedgekeurd) 
zodat er met prognoses gewerkt dient te werden. Daar-
enboven moet er voor bepaalde posten, zoals de inves-
teringen, met gemiddelden over verschillende jaren ge-
werkt worden om investeringspieken te neutraliseren.

De weerslag van de kosten voor het statuut van de 
vrijwillige en de beroepsbrandweerlieden is nog een 
onbekende omdat de onderhandelingen daarover nog 
niet zijn afgerond.

Het verslag-Deloitte & Touche waarnaar verwezen 
werd en dat uitsluitend het burgerpersoneel bij de 
brandweerdiensten betreft, is zeer recent. De hierin ge-
bruikte parameters zijn evenwel voor discussie vatbaar 
omdat de studie van de politiehervorming vertrekt. De 
deskundigen uit de werkgroepen zijn daarentegen van 
oordeel dat de weerslag van bepaalde gegevens vol-
ledig herberekend moet worden.

Ten slotte kan een aantal kosten niet berekend wor-
den zolang de afbakening van de zone niet bekend is.

*
*     *

De heer Patrick Dewael, vice-eerste minister en mi-
nister van Binnenlandse Zaken, vindt de suggestie van 
een Lokaal Preventie- en Veiligheidsplan best interes-
sant. Er bestaat ten andere reeds een aantal gemeen-
ten die een dergelijk plan opstellen. Andere gemeenten 
hebben reeds een van hun ambtenaren specifi ek opge-
dragen om — bijvoorbeeld — de problematiek van de 
gemeentelijke administratieve sancties of van de ge-
meentelijke inbreng in het Zonale Veiligheidsplan op te 
volgen. Dit bewijst dat de notie « integrale veiligheid » 
ook op het lokale niveau ingang begint te vinden.

Het FANC heeft reeds de nodige beslissingen geno-
men om de erkende controle-instellingen om te vormen 
tot een fi liaal. Dit fi liaal bestaat. Het heeft de benaming 
« Bel-V » en de vorm van een stichting gekregen. Er 
is geen probleem in verband met de erkenning van de 
controle-instellingen omdat het Fanc wettelijk met deze 
controle belast is, enerzijds, en omdat het principe van 
de continuïteit van de openbare dienst speelt, ander-
zijds.



175DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

Enfi n, M. Dewael se déclare favorable à l’organisa-
tion, au sein de la commission, d’un échange de vues 
ouvert concernant cette problématique.

II.  —  MINISTRE DE LA POLITIQUE DE 
MIGRATION ET D’ASILE

A.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DE
MME ANNEMIE TURTELBOOM, MINISTRE

DE LA POLITIQUE DE MIGRATION ET D’ASILE

Mme Annemie Turtelboom, ministre de la Politique 
de migration et d’asile, rappelle qu’il s’agit du tout pre-
mier exposé d’une ministre belge de la Politique de mi-
gration et d’asile. Elle a tenté, à cet égard, de donner 
un aperçu rigoureux et bien formulé de la politique ac-
tuelle et des plans politiques concrets tels qu’ils ont été 
annoncés dans l’accord de gouvernement. Elle s’est 
attelée assez tôt à cette tâche et c’est la raison pour 
laquelle la note porte le sceau de la prudence avec la-
quelle chaque nouveau ministre doit entamer ses tra-
vaux, certainement dans une matière aussi délicate et 
chargée politiquement que la migration.

En partant de ce qui se passe aux alentours de la 
Belgique et au niveau européen, elle esquissera, en 
premier lieu, l’idée centrale de sa politique, pour abor-
der ensuite la mise en œuvre de l’ensemble de l’accord 
de gouvernement et, enfi n, exposer la politique de mi-
gration en général.

La migration économique est une migration or-
ganisée

La ministre esquisse au préalable le contexte dans 
lequel la politique de migration d’un petit pays comme 
la Belgique doit être située.

Elle constate à cet égard que pratiquement tous les 
pays d’Europe occidentale, qui constituaient encore le 
grand pôle d’attraction des migrants il y a une petite 
dizaine d’années, ont chacun vu décroître de manière 
signifi cative leur nombre de demandeurs d’asile. La 
Belgique y est également parvenue : de 2000 à 2007, 
le nombre de demandes d’asile a baissé de 41.940 à 
11.115. L’année dernière, 2.122 demandes d’asile ont 
été introduites au total. Si l’on examine les tableaux in-
ternationaux des demandes d’asile, on remarque que 
celles-ci sont actuellement beaucoup plus réparties sur 
toutes les parties de l’Europe : le sud, le nord et — 
même dans une mesure croissante — l’est, avec des 
pays comme la Pologne et la Slovaquie, y sont égale-
ment confrontés.

Ten slotte verklaart de heer Dewael voorstander te 
zijn van een open gedachtewisseling over deze proble-
matiek in de schoot van de commissie.

II.  —  MINISTER VAN MIGRATIE-
EN ASIELBELEID

A.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING VAN ME-
VROUW ANNEMIE TURTELBOOM, MINISTER VAN 

MIGRATIE- EN ASIELBELEID

Mevrouw Annemie Turtelboom, minister van Migra-
tie- en Asielbeleid, herinnert eraan dat dit de allereerste 
uiteenzetting is van een Belgisch minister van Migratie 
en Asielbeleid. Zij heeft hierbij getracht een zorgvuldig 
en goed geformuleerd overzicht te geven van het huidi-
ge beleid en van de concrete beleidsplannen zoals die 
in het regeerakkoord werden aangekondigd. Zij is daar 
vrij vroeg aan begonnen en daarom draagt de nota de 
stempel van de voorzichtigheid waarmee elke nieuwe 
minister van start moet gaan, zeker in een zo delicate 
en politiek geladen materie als migratie.

In de eerste plaats zal zij, vertrekkend vanuit wat 
zich rondom België en op Europees niveau afspeelt, 
de centrale gedachte van haar beleid schetsen om 
vervolgens in te gaan op de uitvoering van het ganse 
regeerakkoord en ten slotte de migratiepolitiek in het 
algemeen te belichten.

Economische migratie is georganiseerde migra-
tie

De minister schetst vooraf de context waarin een 
migratiebeleid van een klein land als België gesitueerd 
moet worden.

Zij stelt daarbij vast dat zowat alle West-Europese 
landen, die een kleine tien jaar geleden nog het grote 
aantrekkingspunt van migranten waren, vandaag stuk 
voor stuk hun aantal asielzoekers signifi cant hebben 
zien afnemen. Ook België is daarin geslaagd : het 
aantal asielaanvragen is van 2000 tot 2007 afgeno-
men van 41.940 tot 11.115. Vorig jaar werden in totaal 
2.122 asielverzoeken ingewilligd. Wie er de internatio-
nale tabellen van de asielaanvragen op naslaat, merkt 
dat deze vandaag de dag veel meer verspreid zijn over 
alle delen van Europa : ook in het Zuiden, in het Noor-
den en — zelfs in toenemende mate — in het Oosten, 
in landen als Polen en Slovakije, wordt men ermee ge-
confronteerd.
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Mais cela ne signifi e pas que la Belgique ne doive plus 
suivre attentivement le nombre de demandes d’asile. 
Au contraire, elle ne peut pas se permettre d’emprunter 
à elle seule une autre voie. En effet, d’expérience, on 
sait que, dans les pays d’origine, toute autre attitude 
serait considérée comme un « pull factor ».

La nouvelle procédure d’asile abrégée permet aux 
demandeurs d’asile d’être fi xés rapidement sur leur de-
mande d’asile. Elle garantit que seuls les réfugiés au 
sens classique du terme, à savoir les personnes me-
nacées dans leur pays, soit reconnus. Elle se situe en 
outre à un niveau élevé sur le plan international.

La plupart des demandes d’asile émanent cepen-
dant d’une recherche d’amélioration matérielle, un sy-
nonyme de « migration économique ». Bien que cette 
recherche soit engagée à partir d’une situation réelle-
ment pénible dans le pays d’origine, une très forte am-
bition de dépasser le développement ressenti comme 
beaucoup trop lent dans le pays d’origine s’avère plus 
souvent en être la cause. Lors du traitement du dos-
sier de ces jeunes migrants ambitieux dans les centres 
d’asile, on a dès lors l’impression qu’ils réussiraient à 
subvenir à leurs besoins en Belgique, à y construire 
une maison, à y fonder une famille, et qu’ils pourraient 
être un élément utile dans notre pays. Il ne semble 
donc pas évident de les renvoyer parce qu’ils ne sont 
pas entrés selon les règles. Pourtant, il faut continuer à 
le faire. Il ne peut y avoir aucun doute à ce sujet : en ef-
fet, la Belgique ne peut autoriser toutes les personnes 
du reste du monde qui le veulent à venir ici. En effet, il y 
aurait plus de travailleurs que de travail, plus d’enfants 
que d’écoles, plus d’habitants que de logements.

C’est ce qui explique que la Belgique doit également 
en arriver à une migration organisée, qui, par essence, 
sera toujours une migration économique. Les vingt der-
nières années, on a proclamé en Belgique — comme 
dans la plupart des pays d’Europe occidentale — un ar-
rêt de l’immigration, avec pour conséquence un chaos 
dans ce qui constitue fondamentalement des régimes 
d’exception, comme l’asile et le regroupement familial. 
Ce chaos est actuellement partiellement sous contrôle, 
mais la pression migratoire n’a pas disparu. Dans un 
monde où un énorme gouffre continue à séparer les 
pays pauvres et les pays riches, cette pression migra-
toire subsistera.

La ministre estime qu’il serait donc préférable de la 
reconnaître et de l’organiser.

Cela doit toutefois se faire avec la prudence requise. 
La Belgique reste en effet confrontée à un nombre as-
sez élevé de chômeurs (ce qui fait qu’elle délivre d’ores 
et déjà moins de cartes de travail par rapport aux pays 

Maar dat betekent niet dat België het aantal asiel-
aanvragen niet langer aandachtig moet volgen. Ons 
land kan zich integendeel niet permitteren als enige 
een andere weg te bewandelen. Men weet uit ervaring 
immers dat elke andere houding in de landen van her-
komst zou worden beschouwd als een pull factor.

De nieuwe en korte asielprocedure zorgt ervoor dat 
asielzoekers snel duidelijkheid krijgen over hun asiel-
aanvraag. Zij zorgt ervoor dat alleen vluchtelingen in 
de klassieke term van dat woord : mensen die bedreigd 
zijn in hun land, worden erkend. Bovendien staat zij op 
een internationaal hoog peil.

De meeste asielaanvragen vertrekken echter vanuit 
een zoektocht naar materiële verbetering, een syno-
niem voor « economische migratie ». Alhoewel deze 
zoektocht weliswaar soms ingezet wordt vanuit een 
werkelijk penibele situatie in het eigen land, blijkt een 
heel sterke ambitie om de als veel te traag ervaren 
ontwikkeling in het eigen land te overstijgen vaker de 
oorzaak. Bij de behandeling van het dossier van deze 
jonge en ambitieuze migranten in de asielcentra, krijgt 
men dan ook de indruk dat zij er wel in zouden slagen 
om in België aan de kost komen, er een huis te bou-
wen, er een familie te stichten en dat zij hier een bruik-
baar element zouden zijn. Het lijkt dus niet vanzelfspre-
kend om hen terug te sturen omdat zij niet volgens de 
regels zijn binnengekomen. Toch moeten dat laatste 
blijven gebeuren. Daar kan geen twijfel over bestaan : 
België kan immers niet iedereen toelaten die uit de rest 
van de wereld naar hier wil komen. Er zouden immers 
meer arbeiders zijn dan er werk is, meer kinderen dan 
er scholen zijn, meer inwoners dan er huizen zijn.

Vandaar dat ook België moet komen tot een geor-
ganiseerde migratie die in essentie altijd een econo-
mische migratie zal zijn. De voorbije twintig jaar werd 
in België — zoals de meeste West-Europese landen 
— een migratiestop afgekondigd met als gevolg een 
chaos in wat in wezen uitzonderingssystemen zijn zo-
als als asiel en gezinshereniging. Deze chaos is nu gro-
tendeels onder controle maar de migratiedruk is niet 
verdwenen. Die zal in een wereld met een nog steeds 
hemelsbrede kloof tussen arme en rijke landen blijven 
bestaan.

De minister is van oordeel dat het dus beter is deze 
te erkennen en te organiseren.

Dit dient evenwel met de nodige omzichtigheid te 
gebeuren. België wordt immers nog steeds geconfron-
teerd met een vrij hoog aantal werklozen (waardoor 
het in verhouding met de buurlanden nu reeds min-



177DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

voisins) et elle compte en outre plus de 70.000 offres 
d’emploi insatisfaites sur un marché du travail — en 
tout cas en Flandre — actuellement déjà fort restreint.

C’est donc à juste titre que la politique du gouver-
nement actuel, comme celle des gouvernements pré-
cédents, accorde une place essentielle à l’augmenta-
tion du taux d’activité de la population active en vue 
de compenser les frais du vieillissement lié au défi cit 
démographique.

Pour atteindre cet objectif, il faut bien entendu en 
premier lieu garder plus de seniors au travail et réac-
tiver davantage de chômeurs — grâce à un meilleur 
encadrement.

Cela ne signifi e toutefois pas que l’immigration — à 
condition qu’elle soit bien spécifi quement liée à l’emploi 
— ne pourrait pas aider à renforcer l’équilibre entre les 
recettes de la fi scalité et de la sécurité sociale. Les pro-
fessions critiques, dont les Régions ont déjà établi des 
listes, sont les premières concernées. Ces emplois se-
raient en priorité proposés aux chômeurs locaux, mais 
on pourrait également envisager d’introduire le critère 
de l’emploi dans les systèmes de régularisation indivi-
duelle, d’une part, et examiner si des migrants résidant 
déjà en Belgique ne pourraient pas sortir du chômage 
en occupant ces places vacantes, d’autre part. Voilà la 
première piste de migration économique que la minis-
tre voudrait tester. Il ne s’agit donc sans doute pas tant 
de choisir entre l’activation des chômeurs et la migra-
tion économique que de combiner ces deux mesures. 
Mais même si on combine ces mesures, il restera de 
toute façon des emplois vacants.

Ensuite, la ministre examine la migration et ses 
conséquences sociales.

La migration concerne tant le migrant, le pays d’ori-
gine, que le pays d’accueil. Idéalement, on doit arriver 
à une situation gagnante pour les trois parties. Un mi-
grant qui travaille et qui contribue à la sécurité sociale 
belge, qui progresse, et qui, de temps en temps, envoie 
de l’argent à sa famille, répond à ce schéma. Certains 
veulent voir dans le migrant, le profi teur ou le criminel. 
Cette attitude ne mène nulle part et la ministre ne veut 
en aucun cas y souscrire.

Aujourd’hui, il s’avère que la Belgique compte 1,6 mil-
lion de personnes nées à l’étranger, dont environ 40 % 
en dehors de l’Union européenne (UE). Il s’agit d’un 
facteur essentiel de notre société. C’est le changement 
sociétal le plus radical de ces vingt dernières années. 
La Belgique n’est pas un cas isolé : dans toute l’Europe, 
l’immigration — légale ou illégale — était probablement 

der arbeidskaarten afl evert) én het telt daarbij ruim 
70.000 niet-ingevulde vacatures bij een — in ieder ge-
val in Vlaanderen — nu al heel krappe arbeidsmarkt.

Daarom vormt de verhoging van de activiteitsgraad 
van de beroepsbevolking terecht het kernstuk van het 
beleid van de voorbije en van de huidige regeringen om 
de kosten voor de vergrijzing als gevolg van het demo-
grafi sch defi cit op te vangen.

Dit dient uiteraard te gebeuren door in de eerste 
plaats meer ouderen aan het werk te houden en door 
— via een sterkere begeleiding — meer werklozen 
weer aan het werk te zetten.

Anderzijds betekent dit echter niet dat immigratie de 
balans de inkomstenzijde van de fi scaliteit en de sociale 
zekerheid niet zou kunnen helpen versterken op voor-
waarde dat deze heel specifi ek verbonden wordt met 
tewerkstelling. De knelpuntenberoepen, waarvoor de 
gewesten reeds lijsten hebben opgesteld, komen daar-
voor het eerst in aanmerking. Alhoewel hierbij vooreerst 
lokale werklozen zouden worden aangesproken, zou 
hierbij ook kunnen worden overwogen om het criterium 
« werk » in te passen in de systemen van individuele 
regularisatie, enerzijds, en kan er worden nagegaan of 
reeds in België verblijvende migranten op die manier 
uit de werkloosheid zouden kunnen gehaald worden, 
anderzijds. Dat is de eerste piste van economische mi-
gratie die de minister zou willen uittesten. Het gaat in 
dit verhaal dus vermoedelijk niet om de activering van 
werklozen of economische migratie maar veeleer om 
de activering van werklozen én economische migratie. 
Maar ook dan zullen er hoe dan ook vacatures blijven.

Vervolgens bespreekt de minister de migratie en de 
sociale gevolgen ervan.

Migratie heeft zowel betrekking op de migrant, het 
land van herkomst als het gastland. Idealiter moet men 
tot een winnende situatie voor de drie partijen komen. 
Een migrant die werkt en bijdraagt aan de Belgische 
sociale zekerheid, die vooruitgaat en die van tijd tot tijd 
geld naar zijn familie opstuurt, beantwoordt aan dat 
schema. Sommigen willen in de migrant de profi teur of 
de crimineel zien. Die houding leidt nergens toe en de 
minister wil die in geen geval onderschrijven.

De realiteit is dat België vandaag 1,6 miljoen men-
sen telt die in het buitenland geboren zijn, waarvan 
zo’n 40 % buiten de Europese Unie (EU). Dat is een 
essentieel gegeven van onze samenleving. Dat is de 
meest diepgaande maatschappelijke verandering van 
de afgelopen twintig jaar. België staat daarbij niet al-
leen : in heel Europa ligt de immigratie de afgelopen vijf 
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plus élevée, ces cinq dernières années, qu’aux États-
Unis, qui est la terre d’immigration par excellence.

Il faut donc regarder la réalité en face, mais l’appré-
hender et surtout l’organiser de manière positive. C’est 
là le point essentiel du plaidoyer de la ministre en fa-
veur de la migration économique et donc organisée.

Un meilleur contrôle de la migration existante

La ministre ne veut laisser subsister aucun malen-
tendu : migration organisée signifi e aussi migration 
contrôlée. Cela implique que la lutte contre l’immigra-
tion illégale — quelle qu’en soit la forme — devra éga-
lement être poursuivie pendant cette législature.

Il y aura donc lieu de contrôler encore plus sévère-
ment les abus commis dans le cadre de la procédu-
re d’asile, d’intensifi er la lutte contre les mariages de 
complaisance et les regroupements familiaux fraudu-
leux, de renforcer la politique de retour et de prévoir 
encore davantage d’inspections contre le séjour illégal 
et le travail clandestin. Il n’y a pas d’autre option.

Cette politique est dictée par trois raisons.

Tout d’abord, nos voisins sont tous en train de dur-
cir leur politique. Il convient donc d’éviter de créer le 
sentiment que la Belgique est le maillon faible. Il faudra 
donc veiller à ce que les procédures existantes soient 
utilisées dans le but pour lequel elles ont été créées : 
la procédure d’asile pour les réfugiés exposés à une 
menace physique, et le regroupement familial pour la 
formation de familles en mesure de fonctionner de ma-
nière autonome. Il ne peut du reste pas être question 
de régularisation générale. Une telle décision aurait 
des conséquences énormes, bien plus importantes 
que celles de la régularisation de 1999, dont l’impact 
se fait encore ressentir à l’heure actuelle. Nos voisins 
verraient d’ailleurs une telle mesure d’un très mauvais 
œil.

La deuxième raison pour laquelle le ministre entend 
lutter contre l’immigration illégale, y compris l’usage 
impropre des procédures existantes, réside dans le 
fait que celles-ci sont un terreau fertile pour toute une 
panoplie de circuits illégaux néfastes : traite des êtres 
humains, marchands de sommeil et emploi de main-
d’œuvre dans de petits ateliers qui rappellent l’époque 
de Daens et de Zola, pas à Manille, mais dans notre 
pays. Récemment, la police a encore découvert plu-
sieurs illégaux dans le cadre de trois affaires : dans le 
quartier chaud d’Anvers, chez un marchand de sommeil 

jaar — legaal en illegaal — vermoedelijk hoger dan in 
de Verenigde Staten, het immigratieland bij uitstek.

Men moet dus de realiteit onder ogen zien, maar 
deze positief aangrijpen en vooral organiseren. Dat is 
de essentie van het pleidooi van de minister voor eco-
nomische en dus georganiseerde migratie.

De bestaande migratie beter controleren

De minister wil er geen misverstand over laten be-
staan dat georganiseerde migratie ook gecontroleerde 
migratie betekent. Dat veronderstelt dat ook in deze le-
gislatuur de strijd tegen de illegale immigratie, onder 
welke vorm ook, moet verder gezet worden.

Dat betekent dus dat nog strenger moet worden toe-
gezien op de misbruiken van de asielprocedure, dat de 
strijd tegen schijnhuwelijken en frauduleuze gezinsher-
enigingen moet opgevoerd worden, dat het terugkeer-
beleid versterkt zal moeten worden en dat er nog meer 
inspectierondes zullen moeten ondernomen worden 
tegen illegaal verblijf en illegale tewerkstelling. Er is 
geen andere optie.

Dit beleid wordt gedicteerd door de drie volgende 
redenen.

De eerste is dat de buurlanden allemaal bezig zijn 
met het strenger maken van hun beleid. Er moet dus 
vermeden worden dat de indruk ontstaat dat België de 
zwakke schakel is. Er zal dus rigoureus naar gestreefd 
moeten worden de bestaande procedures te laten wer-
ken waarvoor ze werden ontworpen : de asielproce-
dure voor de vluchtelingen die fysiek bedreigd zijn, en 
de gezinshereniging voor het vormen van gezinnen die 
in staat zijn zelfstandig te functioneren. Van een alge-
mene regularisatie kan overigens geen sprake zijn. Het 
signaal dat van een dergelijke beslissing zou uitgaan, 
zou enorme gevolgen hebben, veel groter dan de re-
gularisatie van 1999 waarvan de impact tot op de dag 
van vandaag nog verwerkt moet worden. Daarenboven 
zouden de buurlanden dit met een zeer slecht oog be-
kijken.

De tweede reden waarom de minister wil ingaan te-
gen illegale immigratie, met inbegrip van het oneigen-
lijk gebruik van de bestaande procedures, is dat zij de 
voedingsbodem vormen voor allerlei funeste illegale 
circuits : mensenhandel, huisjesmelkerij en tewerkstel-
ling in ateliertjes die aan de tijd van Daens en Zola doen 
denken, niet in Manila, maar hier in ons eigenste land. 
Onlangs nog heeft de politie bij drie aangelegenheden 
verscheidene illegalen ontdekt : in de prostitutiebuurt in 
Antwerpen, bij een huisjesmelker in Schaarbeek en in 
een koelwagen langs de autosnelweg in Berlare. Dàt is 
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à Schaerbeek et dans un camion frigorifi que en bor-
dure de l’autoroute à Berlare. Tel est le visage de l’im-
migration illégale. Et toute tolérance dans ce domaine, 
même si elle part d’un bon sentiment, y contribue. En 
outre, Child Focus a dénoncé le fait que des centaines 
de mineurs non accompagnés sont livrés à eux-mê-
mes après avoir été déboutés ici. Ils ont abouti, via des 
circuits illégaux, dans des centres d’asile ouverts, d’où 
ils se sont de nouveau volatilisés, pour replonger dans 
l’illégalité. L’on ne sait pas si cela signifi e qu’ils sont de 
retour chez eux, qu’ils sont repartis dans un autre pays 
ou qu’ils se sont sali les mains. Un réfl exe humanitaire 
mal compris nous a conduits à tolérer cette illégalité 
comme si elle était normale.

Le dernier argument qui justifi e le maintien de prises 
de position claires dans ce domaine est que l’immigra-
tion illégale n’encourage que le droit du plus fort. C’est 
une véritable descente aux enfers, qui passe par la trai-
te d’êtres humains qui ne recule devant rien et se révè-
le toujours meurtrière, par une connaissance d’insider 
des voies détournées les plus effi caces et par le paie-
ment des meilleurs informateurs et avocats. Jusqu’à un 
certain point, cela vaut également pour les procédures 
lentes, complexes et interminables qui font naître en 
chaque immigrant l’espoir que la chance lui sourie tôt 
ou tard. La politique veillera dès lors également à sim-
plifi er et à écourter encore les procédures. La mesure 
la plus humanitaire qu’ait prise le prédécesseur de la 
ministre en matière de politique d’immigration consis-
tait en effet à écourter les procédures d’asile.

L’humanisation des procédures

Organiser l’immigration permet aussi de l’humaniser 
davantage. Ce n’est pas une condition pour y parve-
nir, mais cela y contribue. Le chaos est inévitablement 
source d’innombrables accidents, comme l’a appris 
ce pays également au cours des quinze dernières an-
nées.

Dans ce sens, la ministre continuera à faire des ef-
forts pour parvenir à une humanisation des procédu-
res d’immigration. Beaucoup de choses ont déjà été 
entreprises à ce niveau-là au cours de ces dernières 
années.

Les centres fermés sont un « mal nécessaire ». Ces 
dernières années, le personnel en place a été renforcé 
par des éducateurs pour les enfants, des médecins in-
dépendants, des infi rmières et, récemment, des psy-
chologues, à côté des assistants sociaux déjà en fonc-
tion.

La détention des enfants reste délicate. Comme 
prévu dans l’accord de gouvernement, la ministre 

het gezicht van de illegale immigratie. En elke toleran-
tie daar tegenover, hoe goed bedoeld ook, draagt daar 
toe bij. Daarenboven heeft Child Focus aangeklaagd 
dat honderden niet-begeleide minderjarigen aan hun 
lot worden overgelaten nadat ze hier zijn afgewezen. 
Zij zijn via illegale circuits in open asielcentra terecht-
gekomen en daar weer uit verdwenen, opnieuw in de 
illegaliteit. Het is niet bekend of dat betekent dat zij te-
rug naar huis zijn, naar een ander land of in iets heel 
smerigs zijn terechtgekomen. Die illegaliteit werd vanuit 
een verkeerd begrepen humanitaire refl ex getolereerd 
als iets normaals.

Het laatste argument om op dit terrein duidelijke 
standpunten te blijven innemen, is dat illegale immi-
gratie alleen het recht van de sterkste bevordert. Het 
is letterlijk een afvallingsrace, via niets ontziende men-
senhandel waarbij onderweg altijd doden vallen, via 
insider-kennis van de beste sluipwegen, via de betaling 
van de beste informanten en advocaten. Tot op zekere 
hoogte geldt dat trouwens ook voor lang aanslepende, 
omslachtige en eindeloze procedures die bij elke im-
migrant de hoop verwekken dat het lot vroeg of laat 
toch goed zal vallen. Daarom zal vereenvoudiging en 
een verdere verkorting van de procedures eveneens 
een verdere zorg zijn van het beleid. De meest humani-
taire ingreep van de voorganger van de minister in het 
immigratiebeleid was inderdaad de verkorting van de 
asielprocedure.

Het humaniseren van de procedures

Georganiseerde immigratie biedt ook de kans op 
meer humanitaire immigratie. Het is er geen voorwaar-
de toe, maar het helpt wel. Het is in de chaos dat er 
onvermijdelijk veel ongelukken gebeuren, zoals ook dit 
land de afgelopen vijftien jaar heeft geleerd.

In die zin zal de minister inspanningen blijven leve-
ren om tot een humanisering van de immigratieproce-
dure te komen. Er is de jongste jaren op dat vlak al veel 
gedaan.

De gesloten centra zijn een « noodzakelijk kwaad ». 
De afgelopen jaren werd het personeel er versterkt 
door opvoeders voor de kinderen, onafhankelijke art-
sen, verpleegkundigen en onlangs, psychologen, naast 
de al in dienst zijnde maatschappelijk werkers.

De detentie van kinderen blijft delicaat. Zoals in het 
regeerakkoord is overeengekomen, zal de minister 
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prendra des mesures pour améliorer l’accueil des en-
fants. Elle souhaite s’y atteler encore avant l’été parce 
qu’elle trouve ceci bien plus utile que de tergiverser sur 
la question de savoir si ce que l’on fait est oui ou non 
contraire aux droits de l’homme ou des enfants. Elle 
laisse cette discussion aux ministres des communau-
tés qui veulent réagir sur les articles de presse. Elle 
souhaite placer le problème dans sa juste dimension. 
Il y a certainement des cas d’enfants qui sont restés 
plusieurs mois dans les centres fermés avec leurs pa-
rents. Toutefois, la plupart du temps, il s’agit de parents 
qui se sont opposés violemment à leur rapatriement, 
qui refusent leur identifi cation et qui s’opposent lors de 
leur transfert à l’aéroport. Cela a pour conséquence 
une nouvelle prolongation de la procédure. La durée 
moyenne du séjour d’un enfant dans un centre fermé 
est aujourd’hui de trois semaines. Le nombre d’enfants 
dans les quatre centres où ils sont accueillis, varie en-
tre dix et vingt au total.

Parmi les mesures humanitaires, il y a aussi la ré-
gularisation. Comme son prédécesseur, la ministre 
compte régulariser, sur une base individuelle, à partir 
de critères clairement défi nis. Tel que convenu dans 
l’accord de gouvernement, elle va expliciter ces critè-
res dans une circulaire. La réfl exion à ce sujet est déjà 
en cours. Elle veut que cela mène aussi vite que possi-
ble à des résultats afi n de limiter la période transitoire 
entre l’ancien et le nouveau système. Mais elle refuse 
formellement un moratoire général qui créerait l’illusion 
que chacun a sa chance. La philosophie de la ministre 
est qu’une régularisation s’explique lorsque les autori-
tés ont failli à leurs devoirs ou dans des circonstances 
exceptionnelles. Mais elle ne peut en aucun cas être un 
nouveau canal d’immigration. Elle permet de résoudre 
l’héritage du passé d’une façon humanitaire mais elle 
doit rester l’exception. La nouvelle procédure d’asile 
permet en effet de traiter une demande d’asile entre 
six et huit mois. Cela doit rester ainsi et, si possible, 
la procédure doit encore être raccourcie. La ministre 
combattra avec tous les moyens possibles toute ten-
tative qui tend à rallonger davantage les procédures, 
en créant à nouveau des noeuds juridiques. Elle veut 
éviter que seul le plus fort peut en sortir avec une régu-
larisation, tout en créant l’illusion chez les autres qu’ils 
ont également une chance. Personne n’a intérêt à jouer 
ce jeu.

Finalement, la ministre souhaite faire un appel à 
ceux qui s’occupent des sans papiers. Elle ne veut pas 
qu’il y ait de doutes à ce propos : elle adoptera la même 
position que son prédécesseur concernant les occu-
pations d’églises et les grèves de la faim ou d’autres 
moyens de pression. Il n’y a pas d’autre choix dans un 
État de droit qui se respecte. Mais, en même temps, 
elle souhaite engager un dialogue avec toutes les or-

maatregelen treffen om de opvang van de kinderen 
te verbeteren. Zij wenst dat aspect nog vóór de zomer 
aan te pakken, omdat zij dat veel nuttiger vindt dan te 
blijven ingaan op de vraag of wat wordt gedaan al dan 
niet in tegenstrijd is met de mensen of de kinderenrech-
ten. Zij laat die discussie over aan de gemeenschaps-
ministers die willen reageren op de persartikelen. Zij 
wenst het vraagstuk zijn juiste dimensie te geven. Er 
zijn zeker gevallen van kinderen die met hun ouders 
verscheidene maanden in de gesloten centra zijn ge-
bleven. Meestal gaat het echter om ouders die zich 
met geweld tegen hun repatriëring hebben verzet, die 
weigeren zich te identifi ceren en die zich verzetten als 
zij naar de luchthaven worden overgebracht. Dat heeft 
een nieuwe verlenging van de procedure tot gevolg. De 
gemiddelde verblijfsduur van een kind in een gesloten 
centrum is thans drie weken. In de vier opvangcentra 
samen verblijven 10 à 20 kinderen.

Onder de humane maatregelen is er ook de regula-
risatie. Zoals haar voorganger is de minister van plan 
te regulariseren op individuele basis, op grond van dui-
delijk bepaalde criteria. Zoals in het regeerakkoord is 
overeengekomen, zal zij die criteria in een omzendbrief 
toelichten. Daar wordt al over nagedacht. Zij wil dat dit 
zo spoedig mogelijk tot resultaten leidt, zodat de over-
gangsperiode tussen de oude en de nieuwe regeling 
beperkt blijft. Maar zij weigert uitdrukkelijk een alge-
meen moratorium, want dit zou de illusie creëren dat 
iedereen zijn kans heeft. Het uitgangspunt van de mi-
nister is dat regularisatie kan, doch in uitzonderlijke om-
standigheden of als de overheid in haar plichten tekort 
is geschoten. Regularisatie mag evenwel in geen geval 
een nieuw immigratiekanaal zijn. Het maakt het moge-
lijk een humane oplossing aan te reiken in dossiers uit 
het verleden, maar regularisatie moet een uitzondering 
blijven. Met de nieuwe asielprocedure kan men een 
asielaanvraag immers behandelen in 6 tot 8 maanden. 
Dat moet zo blijven; indien mogelijk moet de procedure 
nog worden verkort. De minister zal met alle mogelijke 
middelen elke poging bestrijden om de procedures te 
verlengen door opnieuw juridische knopen te creëren. 
Zij wil voorkomen dat alleen de sterksten worden gere-
gulariseerd, waarbij dan bij de anderen de illusie wordt 
geschapen dat ook zij een kans hebben. Niemand heeft 
er belang bij die manier van werken.

Tot slot wenst de minister een oproep te doen aan 
wie zich het lot aantrekt van mensen zonder papieren. 
Zij wil daarover geen twijfel laten bestaan : zij zal in ver-
band met kerkbezettingen, hongerstakingen of andere 
pressiemiddelen hetzelfde standpunt innemen als haar 
voorganger. In een rechtsstaat die zich respecteert, is 
er geen andere keuze. Terzelfder tijd wil zij echter een 
dialoog aangaan met alle organisaties en personen die 
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ganisations et les personnes qui s’occupent et soutien-
nent les sans-papiers. Elle a beaucoup de respect pour 
leur engagement et elle veut également le valoriser. 
Durant les semaines passées, elle a déjà parlé avec 
différentes organisations et avocats actifs sur le terrain. 
Pour faciliter ce dialogue, il serait peut être utile d’avoir 
soit, un interlocuteur au niveau belge, soit, une coupole 
qui regroupe les francophones et les néerlandophones. 
En effet, il est diffi cile de recevoir toutes les organisa-
tions qui le souhaitent.

Une véritable politique migratoire

Pour clore son exposé, Mme Turtelboom souhaite 
évoquer brièvement ce qui doit, en somme, constituer 
l’essence de son portefeuille et de sa politique : sa res-
ponsabilité en tant que toute première ministre de la 
Politique de migrations. La création de cette fonction 
est une innovation, qui a également fait son appari-
tion récemment chez nos voisins. L’année passée, la 
France a nommé, pour la première fois, un ministre de 
l’Immigration, les Britanniques et les Néerlandais ont 
confi é cette matière à un secrétaire d’État spécifi que. 
Le nouveau gouvernement espagnol a créé un ministre 
de l’Immigration et du Travail, une combinaison particu-
lièrement intéressante. Ce n’est pas un hasard si une 
décision aussi intelligente provient d’un cabinet comp-
tant une majorité de femmes.

Pour faire face effi cacement au défi  de la migration, 
elle souhaite renforcer l’action internationale de son 
département et ce, sur base de deux principes : une 
coopération renforcée entre les États membres de l’UE 
et la mise en place de partenariats avec les États d’ori-
gine et de transit.

Au niveau du Conseil européen Justice et Affai-
res intérieures, elle souhaite que la Belgique puisse 
conserver son rôle de pionnier en favorisant une vé-
ritable intégration européenne des législations natio-
nales. La migration est un phénomène, par défi nition, 
transnational. Il suppose donc une action européenne, 
solidaire et globale. Si l’Europe veut se doter d’une po-
litique d’immigration digne de ce nom, et ainsi déve-
lopper une véritable approche globale d’immigration, il 
faut développer parallèlement quatre piliers :

— une politique effi cace de lutte contre l’immigra-
tion illégale, la traite et le trafi c d’être humains;

— une approche réaliste de la migration légale met-
tant l’accent sur la migration économique;

— une politique de développement volontariste;

met de mensen zonder papieren omgaan en hen steu-
nen. Zij heeft veel respect voor hun engagement en wil 
dat valoriseren. De vorige weken heeft zij al gepraat 
met verschillende organisaties en advocaten op het 
terrein. Om die dialoog te vergemakkelijken ware het 
wellicht nuttig mocht er ofwel één gesprekspartner zijn 
op Belgisch vlak, ofwel een koepel van de Nederlands-
taligen en de Franstaligen, want het is moeilijk alle or-
ganisaties die dat wensen, te ontvangen.

Een heus migratiebeleid

Als laatste punt van haar uiteenzetting wil mevrouw 
Turtelboom ook even ingaan op wat in feite het wezen 
van haar portefeuille en haar beleid moet worden : de 
verantwoordelijkheid als allereerste minister van Migra-
tie. Het creëren van een dergelijke functie is een nieu-
wigheid die ook in onze buurlanden van recente datum 
is. Frankrijk heeft vorig jaar voor het eerst een minister 
van Immigratie benoemd, de Britten en de Nederlan-
ders hebben er een aparte staatssecretaris voor. De 
nieuwe Spaanse regering heeft een minister van Im-
migratie en Werk gecreëerd, een uiterst interessante 
combinatie. Het zal wel geen toeval zijn dat een der-
mate verstandig besluit afkomstig is van een kabinet 
met een meerderheid aan vrouwen.

Om de uitdaging van de migratie doeltreffend het 
hoofd te bieden, wenst zij de internationale actie van 
haar departement op te voeren, op grond van twee 
principes : meer samenwerking tussen de EU-lidstaten, 
en de instelling van partnerships met de landen van 
herkomst en transit.

Op het vlak van de Europese Raad Justitie en Bin-
nenlandse Zaken wenst zij dat België zijn pioniersrol 
kan blijven vervullen door een echte Europese integra-
tie van de nationale wetgevingen in de hand te werken. 
Migratie gebeurt per defi nitie transnationaal. Het veron-
derstelt dus een Europese, solidaire en alomvattende 
actie. Als Europa een migratiebeleid die naam waard 
wil voeren en zo een echte alomvattende immigratie-
aanpak wil ontwikkelen, moeten er parallel vier pijlers 
tot stand komen :

— een doeltreffend beleid inzake de bestrijding van 
illegale immigratie, mensenhandel en mensensmok-
kel;

— een realistische aanpak van legale migratie, 
waarbij het accent ligt op economische migratie;

— een voluntaristisch ontwikkelingsbeleid;
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— des mesures d’intégration et d’inclusion sociale 
portant notamment sur les conditions de travail, sur la 
lutte contre le travail au noir.

Mais il ne faut pas seulement renforcer la coopé-
ration entre États membres de l’UE. Il faut également 
développer les relations avec les États tiers d’origine 
et de transit de la migration. Cette action peut être me-
née au niveau bilatéral (accords ou Memorandum of 
Understanding) ou européen (accords de partenariat 
pour la mobilité) L’objectif est de créer des situations 
win/win. Chaque partie exprime ses demandes et ac-
cepte un certain nombre d’engagements. La Belgique 
peut ainsi proposer des projets de capacity building (cf. 
la création d’un système de retour volontaire au Ma-
roc), des apports en matériel (cfr. les dons de matériel 
pour la détection de faux documents), des envois d’ex-
perts et l’organisation de campagnes d’informations. 
Les États tiers s’engagent, quant à eux, par exemple, 
à une meilleure coopération en matière de lutte contre 
l’immigration illégale (par exemple : une meilleure sé-
curisation des documents de voyage et des facilitations 
en matière de réadmission).

Mme Turtelboom souhaite également élaborer un 
projet à partir de son portefeuille et de son titre. En ef-
fet, il est temps de réaliser une nouvelle synthèse en ce 
qui concerne la politique de migration dans notre pays, 
en alignant tous les besoins, toutes les compétences, 
tous les problèmes et toutes les lacunes. La politique 
de migration est liée à de nombreuses compétences et 
à tous les niveaux de pouvoir.

À cet égard, son ambition n’est absolument pas de 
devenir une « superministre » qui s’occupe de tout ce 
qui a trait à la migration. Son approche sera celle du 
dialogue et de la concertation, de la synthèse et du 
rapport au gouvernement pendant les prochaines an-
nées. Elle souhaite discuter avec toutes les personnes 
concernées par le sujet : les organisations d’immigrés, 
les partenaires sociaux, les régions et les communau-
tés et, bien sûr, les administrations communales qui 
— plus que quiconque — sont confrontées au phéno-
mène sur le terrain. 

B.  —  DISCUSSION

1.  Questions et observations des membres

a.  Réunion du 23 avril 2008

M. Filip De Man (VB) souhaiterait savoir quand la 
ministre transmettra la circulaire fi xant les critères de 
régularisation.

— maatregelen inzake integratie en sociale inslui-
ting die met name betrekking hebben op de arbeids-
voorwaarden en de bestrijding van zwartwerk.

Maar men moet niet alleen de samenwerking tus-
sen de EU-lidstaten opvoeren. Men moet ook de be-
trekkingen met de derde landen van herkomst en 
transit ontwikkelen. Die actie kan worden gevoerd op 
bilateraal vlak (akkoorden of memoranda of u nder-
standing) of op Europees vlak (partnershipakkoorden 
inzake mobiliteit). De bedoeling is tot win-winsituaties 
te komen : elke partij geeft haar wensen te kennen en 
aanvaardt een aantal verbintenissen. België kan zo ca-
pacity building-projecten voorstellen (zoals de regeling 
inzake de vrijwillige terugkeer naar Marokko), materi-
aal inbrengen (zoals de giften van toestellen voor de 
opsporing van vervalste documenten), experten sturen 
of informatiecampagnes organiseren. De derde landen 
verbinden zich van hun kant bijvoorbeeld tot een be-
tere samenwerking inzake de bestrijding van illegale 
immigratie (bijvoorbeeld een betere beveiliging van de 
reisdocumenten en een soepeler houding bij de terug-
keer van hun ingezetenen). 

Mevrouw Turtelboom wil van haar portefeuille en 
van haar titel ook een project maken. Het is immers 
tijd voor een nieuwe synthese inzake het migratiebe-
leid in het land, waarbij alle noden, alle bevoegdheden, 
alle pijnpunten en alle lacunes op een rij gezet worden. 
Migratiebeleid raakt aan heel veel bevoegdheden en 
aan alle gezagsniveaus.

Daarbij is het geenszins haar ambitie om een super-
minister te worden over alles wat met migratie te ma-
ken heeft. Haar aanpak zal die van dialoog en overleg 
zijn, van synthese en rapportage naar de regering toe 
de komende jaren. Zij wil daarbij praten met iedereen 
die erbij betrokken is : de migrantenorganisaties, de so-
ciale partners, de gewesten en gemeenschappen en 
uiteraard de gemeentebesturen die — meer dan wie 
ook — op het terrein met het fenomeen geconfronteerd 
worden.

B.  —  BESPREKING

1.  Vragen en opmerkingen van de leden

a.  Vergadering van 23 april 2008

De heer Filip De Man (VB) wenst te vernemen wan-
neer de minister de rondzendbrief met de regularisatie-
criteria zal bekend maken.
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Ensuite, il ne comprend pas très bien quels sont les 
problèmes que poserait la compagnie aérienne KLM 
lors de l’éloignement de personnes du territoire belge 
et pourquoi il faut se concerter avec la France dans ce 
cadre.

Il demande aussi comment la ministre pense pouvoir 
stimuler le retour volontaire alors que la régularisation 
des personnes en situation illégale a pris d’immenses 
proportions au cours des dernières années.

Ensuite, l’intervenant aborde le sujet de la migration 
économique.

Dans ce contexte, il s’étonne de ce que tant Mme 
Onkelinx que M. Di Rupo, qui, le 10 octobre 2007, se 
sont vivement opposés à ce type de migration, res-
pectivement dans la Gazet van Antwerpen et dans 
le Financieel Economische Tijd, semblent désormais 
convaincus de son utilité.

M. De Man constate en outre que ce gouvernement 
opte pour une deuxième vague migratoire à des fi ns 
exclusivement économiques, en dépit des conséquen-
ces de la première vague migratoire et de l’immigra-
tion consécutive qu’elle a entraînée dans les années 
soixante et septante, à savoir : la dégradation de la 
cohésion de la société, la hausse de la criminalité et 
l’islamisation extrême de certains quartiers.

Il se demande de surcroît si cette vague migratoire 
est vraiment indispensable. En effet :

Le pays compte 500.000 chômeurs. Par cette migra-
tion, le gouvernement reconnaît donc implicitement les 
avoir abandonnés. 

La suppression des restrictions à la libre circula-
tion des travailleurs provenant des États membres 
de l’Union européenne d’Europe de l’Est se traduira, 
à compter du 1er janvier 2009, par un affl ux de main-
d’œuvre d’Europe orientale.

À ce jour, 110.000 « cartes de travail c » ont déjà été 
délivrées à des étrangers.

L’on maintient néanmoins que la migration écono-
mique est nécessaire. La ministre a même avancé 
dans la presse le chiffre de 50.000 immigrants écono-
miques. Elle renvoie par ailleurs à des études écono-
miques censées démontrer l’utilité de cette migration, 
mais dont l’existence n’est pas connue de l’intervenant. 
Ce dernier a, en revanche, en sa possession une série 
d’études françaises et néerlandaises qui aboutissent à 
des conclusions opposées, et il dispose du rapport de 
la Chambre des Lords britannique qui affi rme que les 

Verder is hem niet duidelijk welke problemen de 
vliegtuigmaatschappij KLM zou veroorzaken bij de ver-
wijdering van personen van het Belgisch grondgebied 
en waarom er in dit kader met Frankrijk onderhandeld 
moet worden.

Ook informeert hij hoe de minister de vrijwillige te-
rugkeer denkt te zullen stimuleren terwijl de regularisa-
tie van individuele illegalen in de loop van de voorbije 
jaren massale proporties heeft aangenomen.

Vervolgens bespreekt het lid de economische migra-
tie.

In deze context verwondert hij zich erover dat zo-
wel mevrouw Onkelinx als de heer Di Rupo, die zich 
op 10 oktober 2007, resp. in de Gazet van Antwerpen 
en in de Financieel Economische Tijd, fel tegen dit type 
migratie kantten, nu blijkbaar van het nut ervan over-
tuigd konden kunnen worden.

Tevens stelt de heer De Man vast dat deze regering 
uitsluitend ten bate van de economie kiest voor een 
tweede economische migratiegolf ondanks de gevolgen 
van de eerste migratiegolf en de daaruit voortvloeiende 
volgmigratie uit de zestiger- en de zeventigerjaren, met 
name : de ondermijning van de sociale cohesie van de 
samenleving, stijgende criminaliteit en verregaande is-
lamisering van een aantal wijken.

Hij vraagt zich daarenboven af of deze migratiegolf 
überhaupt nodig is. Inderdaad :

Het land telt 500.000 werklozen. Door deze migratie 
geeft de regering dus impliciet te kennen dat zij deze 
heeft opgegeven.

Door het wegvallen van de beperkingen inzake het 
vrij verkeer van werknemers uit de Oost-Europese EU-
lidstaten zal er zich vanaf 1 januari 2009 een golf Oost-
Europese werkkrachten aandienen.

Er werden tot dusver reeds 110.000 « arbeidskaar-
ten C » afgeleverd aan vreemdelingen.

Toch blijft men volhouden dat economische migratie 
nodig is. De minister heeft in de pers zelfs het cijfer van 
50.000 economische migranten naar voren geschoven. 
Daarbij verwijst zij naar economische studies die het 
nut van deze migratie zouden bewijzen maar waarvan 
het bestaan de spreker niet bekend is. Wel is hij in het 
bezit van een aantal Franse en Nederlandse studies 
met tegengestelde conclusies en beschikt hij over het 
verslag van het Britse Hogerhuis waarin gesteld wordt 
dat de netto-voordelen van de economische migratie 
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avantages nets de l’immigration économique pour la 
population locale ne sont pas prouvés, que les emplois 
vacants sont, dans une certaine mesure, inhérents à 
un marché de l’emploi sain, et que l’on ne peut en ti-
rer prétexte pour procéder à une immigration à grande 
échelle, que la migration économique compromet la 
propension à engager des citoyens de l’Union et à mo-
derniser les unités de production, et que la migration 
économique n’apporte aucune solution aux vacances 
d’emploi qui ne sont pas pourvues par de la main-
d’œuvre locale.

Dans la presse (en l’occurrence De Standaard du 
23 avril 2008), la ministre a en outre déclaré qu’une 
migration économique « intelligente », comme elle 
l’appelle, ferait diminuer le chômage : 50.000 migrants 
économiques le feraient diminuer de 0,15 % et feraient 
augmenter le taux d’emploi de 0,25 %.

C’est pourquoi l’intervenant préfère une activation 
effective des chômeurs à l’organisation d’une nouvelle 
vague de migration économique.

Enfi n, M. De Man demande encore une réponse aux 
questions concrètes suivantes :

— la migration économique annoncée aura-t-elle 
lieu malgré l’immigration massive imminente de tra-
vailleurs d’Europe de l’Est ?

— est-il exact que l’on a déjà fourni un « permis de 
travail C » à plus de 100.000 étrangers et, parmi ces 
personnes, combien ont effectivement un emploi ?

— une grande partie des chômeurs belges est-elle 
effectivement d’origine allochtone ?

— quelles sont les prévisions en matière d’immi-
gration secondaire et quel en est le coût ?

*
*     *

Mme Zoé Genot (Ecolo-Groen !) considère que les 
conventions relatives aux droits de l’enfant sont d’une 
importance capitale et elle demande que celles-ci 
soient respectées scrupuleusement.

Elle estime ensuite que l’on a décidé trop vite de pro-
céder à la construction de nouveaux centres fermés 
pour les familles avec enfants. Il aurait en effet été pré-
férable de commencer par épuiser toutes les possibili-
tés de préparer les familles avec enfants à leur départ 
dans leur environnement habituel.

voor de lokale bevolking niet bewezen zijn, dat vacatu-
res in zekere mate een onderdeel zijn van een gezonde 
arbeidsmarkt en niet kunnen worden ingeroepen om 
tot een grootschalige immigratie over te gaan, dat eco-
nomische migratie de drang om EU-onderdanen aan 
te werven en om productietechnieken te moderniseren 
fnuikt en dat de economische migratie geen oplossing 
biedt voor vacatures die niet lokaal worden ingevuld.

In de pers (in casu De Standaard van 23 april 2008) 
heeft de minister daarenboven verklaard dat een 
« slimme » economische migratie, zoals zij dat noemt, 
de werkloosheid zou doen afnemen : 50.000 economi-
sche migranten zouden deze met 0,15 % doen dalen en 
de werkgelegenheidsgraad met 0,25 % doen stijgen.

Daarom verkiest het lid dan ook een effectieve acti-
vering van de werklozen boven de organisatie van nog 
een economische migratiegolf.

Ten slotte wenst de heer De Man nog een antwoord 
op de volgende concrete vragen :

— zal de aangekondigde economische migratie 
doorgaan ondanks de massale inwijking van werk-
krachten uit Oost-Europa die voor de deur staat ?

— klopt het dat er reeds aan meer dan 
100.000 vreemdelingen een « arbeidskaart C » werd 
uitgereikt en hoeveel daarvan hebben effectief een be-
trekking ?

— is inderdaad een groot deel van de Belgische 
werklozen van allochtone origine ?

— welke zijn de verwachtingen inzake de volgmi-
gratie en de kosten daarvan ?

*
*     *

Mevrouw Zoé Genot (Ecolo-Groen !) beschouwt 
de conventies inzake de kinderrechten van uitermate 
groot belang en zij roept op om deze scrupuleus te res-
pecteren.

Verder is zij van oordeel dat men te snel beslist heeft 
om over te gaan tot de bouw van nieuwe gesloten cen-
tra voor gezinnen met kinderen. Beter ware het inder-
daad om eerst al de mogelijkheden uit te putten om 
gezinnen met kinderen in hun gewone omgeving op 
hun vertrek voor te bereiden.
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Ensuite, l’intervenante souligne que l’incertitude ac-
tuelle entraîne précisément un effet d’aspiration dont 
les trafi quants d’êtres humains tirent profi t en donnant 
de faux espoirs aux gens. C’est pourquoi un moratoire 
est indispensable. En effet, plus on laisse traîner les 
choses, plus les gens ont la possibilité de s’organiser, 
ce qui entraîne une inégalité entre ceux qui ont les 
moyens de le faire et ceux qui ne les ont pas.

Par ailleurs, Mme Genot critique le manque de clarté 
de la ministre en ce qui concerne les régularisations. 
Elle a ainsi vainement recherché les crédits nécessai-
res. Dans le même contexte, elle s’informe sur le délai 
dans lequel sera élaborée la circulaire reprenant les 
critères retenus et sur l’idée de la création d’une com-
mission de régularisation indépendante comme le pré-
voit l’accord de gouvernement.

Elle a également été choquée par le fait que la note 
de politique générale éclaire davantage les aspects 
enfermement et éloignement que l’aspect asile propre-
ment dit. On ne peut quand même pas se fi xer pour ob-
jectif de faire diminuer le nombre de demandes d’asile.

La condition de revenus proposée rend encore plus 
compliquée la réunifi cation familiale, qui avait déjà été 
soumise à des conditions plus strictes par le précédent 
gouvernement. La migration devient donc un dossier 
piloté par les autorités au lieu d’être une donnée orga-
nique.

Mutatis mutandis, il en va de même de la politique 
d’éloignement qui est rendue encore plus stricte que ce 
n’est le cas aujourd’hui.

L’intervenante demande également quelles positions 
la Belgique adoptera dans le débat européen sur l’har-
monisation de la politique d’asile et de migration.

En ce qui concerne la problématique des mariages 
de complaisance, elle met en garde contre un renforce-
ment des conditions pour se marier qui entraîneraient 
des pratiques inhumaines.

Elle insiste également sur la nécessité de résoudre 
le problème de l’étranger qui revient en Belgique après 
un an d’absence et se retrouve dans un centre fermé 
dès son retour.

Elle observe que la Belgique n’a toujours pas ratifi é 
la Convention de l’ONU sur la protection des droits de 
tous les travailleurs migrants et des membres de leur 
famille.

Vervolgens stelt het lid dat precies de huidige onze-
kere en onduidelijke toestand een aanzuigeffect veroor-
zaakt dat door mensenhandelaars wordt uitgebuit door 
mensen valse hoop te geven. Daarom is een morato-
rium onontbeerlijk. Immers, hoe langer men de zaken 
laat aanslepen, hoe meer de mensen de mogelijkheid 
krijgen om zich te organiseren met een ongelijkheid 
tussen diegenen die daarvoor de middelen hebben, en 
de anderen tot gevolg.

Daarnaast hekelt mevrouw Genot de onduidelijkheid 
van de minister met betrekking tot de regularisatie. Zo 
heeft zij vruchteloos gezocht naar de benodigde kredie-
ten. In diezelfde context informeert zij naar een timing 
voor de rondzendbrief met de gehanteerde criteria en 
naar de oprichting van een onafhankelijke regularisa-
tiecommissie zoals voorzien in het regeerakkoord.

Zij was tevens geschokt door het feit dat de beleids-
nota meer de aspecten opsluiting en verwijdering be-
licht dan het aspect asiel als dusdanig. Het doen afne-
men van het aantal asielaanvragen kan toch niet als 
doelstelling gesteld worden.

Wegens de ontworpen voorwaarde inzake de inkom-
sten wordt de door de vorige regering reeds strenger 
gemaakte gezinshereniging nog bemoeilijkt. De migra-
tie wordt dus een door de overheid gestuurde aangele-
genheid in plaats van een organisch gegeven.

Mutatis mutandis geldt hetzelfde voor het verwijde-
ringsbeleid dat nog strenger gemaakt wordt dan nu 
reeds het geval is.

Ook informeert de spreekster naar de standpunten 
die België zal innemen in het Europees debat over de 
harmonisatie van het asiel- en migratiebeleid.

Inzake de problematiek van de schijnhuwelijken 
waarschuwt zij voor het verharden van de voorwaar-
den voor een huwelijk met onmenselijke praktijken als 
gevolg.

Tevens dringt zij aan om het probleem op te lossen 
van de vreemdeling die na een jaar afwezigheid terug 
naar België komt, en bij zijn terugkeer prompt in een 
gesloten centrum wordt opgesloten.

Zij merkt op dat België nog steeds de VN-Conventie 
inzake bescherming van de rechten van alle migreren-
de werknemers en hun gezinsleden niet heeft gerati-
fi ceerd.
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Enfi n, Mme Genot souligne que les illégaux dépo-
sant plainte pour exploitation sont malgré tout expul-
sés. Cette situation a bien entendu pour conséquence 
que le nombre de plaintes pour de tels abus diminue 
comme une peau de chagrin.

*
*     *

M. Jean-Marie Dedecker (LDD) s’enquiert de la ma-
nière dont la ministre entend contrôler l’authenticité de 
la preuve fournie par un illégal pour démontrer — dans 
le cadre de sa demande de régularisation — qu’il a 
une proposition de travail à partir du 31 mars 2007. La 
ministre ne craint-elle pas de susciter ainsi la création 
d’une multitude de fi rmes factices qui délivreraient ce 
type d’attestations contre paiement ?

*
*     *

Mme Leen Dierick (CD&V-N-VA) considère qu’en 
chargeant spécifi quement un ministre de l’asile et des 
migrations, le gouvernement lance un signal important 
montrant qu’il accorde beaucoup d’importance à cet 
aspect de la politique intérieure.

La ministre renvoie à juste titre aux modifi cations 
importantes apportées au cours de la législature pré-
cédente à la loi du 15 décembre 1980 sur l’accès au 
territoire, le séjour, l’établissement et l’éloignement des 
étrangers. Effectivement, il n’y a pas lieu de s’étonner 
que l’exécution de plusieurs directives européennes 
soit à l’origine de ces changements. Il est extrêmement 
important d’instaurer une coordination étroite entre les 
différents États membres de l’Union européenne dans 
le domaine de la politique d’asile et de migration. La 
membre espère en tout cas que les efforts qui ont été 
fournis dans ce domaine se poursuivront également à 
l’avenir. Récemment, il était encore question dans les 
médias du traitement assez défi cient réservé aux dos-
siers d’asile par les autorités grecques. Comme la mi-
nistre affi rme dans sa note de politique générale qu’à 
terme (2007-2010) il faudra aboutir à la création d’une 
procédure d’asile commune et à l’introduction d’un sta-
tut uniforme applicable à l’ensemble du territoire de 
l’Union, elle espère que ces problèmes seront en tout 
cas soulevés par notre pays lors de la prochaine réu-
nion des ministres de l’Intérieur.

Petit à petit, la coexistence de différents statuts de 
séjour, qui présentent souvent de fortes similitudes 
également, les divers statuts de protection et les nom-
breuses modifi cations ont rendu la loi susmentionnée 
illisible. C’est l’une des raisons pour lesquelles il est 
particulièrement diffi cile, tant pour le justiciable que 

Ten slotte wijst mevrouw Genot erop dat illegalen die 
klacht neerleggen over uitbuiting, toch worden uitgewe-
zen. Dit heeft vanzelfsprekend als gevolg dat klachten 
over dergelijke misbruiken opdrogen.

*
*     *

De heer Jean-Marie Dedecker (LDD) vraagt hoe de 
minister zich voorneemt te controleren of het bewijs 
waarmee een illegaal — in het raam van zijn regula-
risatieaanvraag — beoogt aan te tonen dat hij vanaf 
31 maart 2007 een werkaanbod heeft, echt is. Vreest 
de minister niet om zodoende een golf van nepfi rma’s 
te veroorzaken die tegen betaling dergelijke attesten 
uitreiken ?

*
*     *

Mevrouw Leen Dierick (CD&V-N-VA) beschouwt het 
feit dat deze regering een minister specifi ek bevoegd 
maakt voor asiel en migratie een belangrijk signaal dat 
zij heel veel belang hecht aan dit aspect van het bin-
nenlands beleid.

De minister verwijst terecht naar de belangrijke wijzi-
gingen die tijdens de vorige legislatuur werden aange-
bracht aan de wet van 15 december 1980 betreffende 
de toegang tot het grondgebied, het verblijf, de vesti-
ging en de verwijdering van vreemdelingen. Het moet 
inderdaad niet verbazen dat aan de grondslag hiervan 
de uitvoering van de verschillende Europese richtlijnen 
liggen. Het is uiterst belangrijk dat er binnen de EU een 
zeer grote coördinatie is met betrekking tot het asiel- 
en migratiebeleid tussen de verschillende Lid-Staten. 
Het lid hoopt in elk geval dat de inspanningen die op dit 
vlak werden geleverd, in de toekomst ook zullen ver-
der gezet worden. Onlangs nog berichtten de media 
over de eerder gebrekkige afhandeling van asieldos-
siers door de Griekse overheid. Als de minister in haar 
beleidsnota stelt dat men op termijn (2007-2010) moet 
komen tot een gemeenschappelijke asielprocedure en 
tot de invoering van een uniform statuut voor het ge-
heel van de EU, hoopt zij dat ons land deze problemen 
in elk geval aankaart bij een volgende ontmoeting van 
de ministers van Binnenlandse Zaken.

Het samengaan van de verschillende verblijfsstatu-
ten, die vaak ook grote gelijkenis vertonen, de diverse 
beschermingsstatuten en de vele wijzigingen hebben 
de boven genoemde wet langzamerhand onleesbaar 
gemaakt. Onder meer hierdoor wordt het voor zowel de 
rechtzoekende als voor de administratie, in het bijzon-
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pour l’administration, et en particulier les administra-
tions locales, de voir clair dans cette question. L’interve-
nante insiste dès lors auprès de la ministre pour qu’elle 
procède rapidement à une coordination de cette loi.

Dans sa note de politique générale, la ministre ren-
voie à la nouvelle procédure d’asile et au rôle du Conseil 
du contentieux des étrangers. Dans cette procédure, ce 
dernier joue le rôle d’une instance de recours contre les 
décisions du Commissariat général aux réfugiés et aux 
apatrides. Ce Conseil n’est toujours pas une instance 
de recours à part entière pour toutes les autres déci-
sions prises dans le cadre de la loi sur les étrangers, 
comme les décisions relatives aux regroupements fa-
miliaux ou à la demande d’un permis de séjour fondée 
sur d’autres motifs. La ministre est-elle prête à conférer 
au Conseil la compétence d’une instance de recours à 
part entière dans ces matières également ?

La ministre souligne aussi la diminution du nombre 
de demandes d’asile. Il convient cependant de rester 
vigilant sur ce point : l’affl ux de demandeurs d’asile est 
déterminé en grande partie par les tendances et les 
événements internationaux. Dans ce contexte, l’inter-
venante souhaite obtenir quelques chiffres sur l’état de 
la situation des dossiers dans ce domaine :

— combien de dossiers relevant de l’article 9, 3°, 
sont encore en cours de traitement ?

— combien de dossiers relevant du nouvel arti-
cle 9bis ont été introduits depuis l’entrée en vigueur ? 
Combien ont déjà été approuvés et combien sont en-
core en cours de traitement ?

— quel est l’état de la situation au Commissariat 
général aux réfugiés et aux apatrides ?

— combien de dossiers doivent encore être traités 
par la Commission permanente de recours ?

— quel est l’état de la situation au Conseil d’État ?

L’intention de la ministre de continuer à suivre et à 
évaluer la nouvelle procédure réjouit l’intervenante. Son 
groupe avait en effet demandé d’évaluer la réforme de 
la procédure d’asile dans son ensemble après un cer-
tain temps. À l’époque, il avait néanmoins été décidé de 
le faire uniquement pour la procédure de fi ltre devant 
le Conseil d’État. La ministre peut dès lors certaine-
ment compter sur le soutien de son groupe lorsqu’elle 
annonce avoir l’intention de le faire pour l’ensemble de 
la procédure, donc tant pour la procédure d’asile que 
pour l’octroi de la protection subsidiaire.

der bij de lokale besturen, bijzonder moeilijk om nog 
duidelijkheid te krijgen in deze materie. Er wordt dan 
ook bij de minister aangedrongen om binnen afzienba-
re tijd over te gaan naar een coördinatie van deze wet. 

In haar beleidsnota verwijst de minister naar de 
nieuwe asielprocedure en naar de rol van de Raad 
voor Vreemdelingenbetwistingen. In deze procedure 
fungeert deze als beroepsinstantie tegen de uitspraken 
van het Commissariaat-generaal voor Vreemdelingen 
en Staatlozen. Deze Raad is nog steeds geen vol-
waardige beroepsinstantie voor alle andere zaken die 
worden beslist in het kader van de vreemdelingenwet, 
zoals de beslissingen inzake gezinshereniging of de 
aanvraag van een verblijfsvisum op andere gronden. Is 
de minister bereid om deze Raad ook in deze materies 
als volwaardige beroepsinstantie bevoegd te maken ?

De minister verwijst ook naar het dalend aantal 
asielaanvragen. Waakzaamheid op dit punt blijft echter 
geboden : de toestroom van asielzoekers wordt voor 
een groot deel bepaald door internationale tendensen 
en gebeurtenissen. In deze context wenst het lid enkele 
cijfergegevens rond de stand van zaken van de dos-
siers op dit domein :

— hoeveel « dossiers artikel 9, 3°, » zijn op dit mo-
ment nog in behandeling ?

— hoeveel dossiers onder het nieuwe artikel 9bis 
werden sedert de inwerkingtreding ingediend ? Hoe-
veel daarvan werden reeds goedgekeurd en hoeveel 
zijn er nog in behandeling ?

— welke is de stand van zaken bij het Commissari-
aat-generaal voor Vreemdelingen en Staatlozen ?

— hoeveel dossiers moeten nog door de Vast Be-
roepscommissie worden behandeld ?

— welke is de stand van zaken bij de Raad van 
State ?

Het voornemen van de minister om de nieuwe pro-
cedure verder op te volgen en te evalueren verheugt de 
spreekster. Het was immers de vraag van haar fractie 
om de hervorming van de asielprocedure in haar ge-
heel na verloop van tijd te evalueren. Destijds is ech-
ter beslist om dit enkel te doen voor de fi lterprocedure 
bij de Raad van State. Dat de minister nu aankondigt 
dit voor de hele procedure, dus voor zowel de asiel-
procedure als voor de toekenning van de subsidiaire 
bescherming te zullen doen, kan dan ook zeker op de 
steun van haar fractie rekenen.
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L’intervenante se réjouit également de l’instauration 
d’un statut pour les apatrides.

Dans le cadre du regroupement familial, l’interve-
nante accueille favorablement l’alignement des condi-
tions. Un logement adapté, une assurance maladie 
pour le regroupant et les membres de sa famille et des 
revenus réguliers et suffi sants sont en effet quelques 
conditions qui permettent aux intéresser de construire 
une vie meilleure dans notre pays.

Mme Dierick considère enfi n que, si les mesures qui 
ont été prises dans le cadre de la lutte contre les maria-
ges de complaisance sont une bonne chose, il convient 
de poursuivre les efforts fournis dans ce domaine. Trop 
souvent, seuls les services communaux des grandes 
villes disposent du savoir-faire nécessaire. Le risque 
de « shopping » devient alors particulièrement élevé. 
Dans cette optique, la membre plaide en faveur de la 
création de banques de données centrales pour l’enre-
gistrement des tentatives de contracter un mariage de 
complaisance et pour l’enregistrement des infractions 
à la loi, qui puissent être consultées par les services 
communaux. Parmi les 7.775 cas que la ministre a en-
registrés en 2007 et qui ont donné lieu à une enquête 
administrative, combien se sont révélés être effective-
ment des mariages de complaisance ?

*
*     *

M. Marc Verhaegen (CD&V-N-VA) regrette avant tout 
que la ministre ait déposé sa note de politique générale 
si tardivement.

Il considère par ailleurs que les objectifs en ter-
mes de réduction du fl ux migratoire ne pourront être 
atteints que moyennant des accords de réadmission 
solides avec les pays d’origine. Il s’enquiert dès lors de 
l’avancée des négociations menées en la matière avec 
l’Équateur, la Guinée et le Vietnam.

L’intervenant constate en outre que désormais, les 
partenaires peuvent également prétendre au regrou-
pement familial. À cet égard, il se demande toutefois 
quels documents justifi catifs l’intéressé devra être en 
mesure de produire. Dans ce même cadre, il suggère 
d’établir un lien avec le décret fl amand relatif à l’inté-
gration (Inburgeringsdecreet).

Il s’enquiert aussi de la manière dont la ministre es-
père obtenir la collaboration des pouvoirs locaux dans 
le cadre de sa politique d’éloignement. Toujours en ce 
qui concerne les pouvoirs locaux, le membre demande 
si les communes pourront bénéfi cier d’un soutien fé-

Ook de invoeging van een statuut voor de staatlozen 
worden toegejuicht.

In het kader van de gezinshereniging wordt de gelijk-
schakeling van de voorwaarden positief onthaald. Een 
aangepaste woning, een ziektekostenverzekering voor 
de gezinshereniger en zijn familieleden en regelmatige 
en voldoende inkomsten zijn immers enkele voorwaar-
den die ervoor zorgen dat mensen hier ook een beter 
leven kunnen uitbouwen.

Ten slotte beschouwt mevrouw Dierick de maatre-
gelen die werden genomen in de strijd tegen de schijn-
huwelijken weliswaar als een goede zaak maar zij is 
van oordeel dat ook op dit vlak de inspanningen verder 
gezet moeten worden. Nog al te vaak is enkel in de 
grote steden de nodige know-how bij de gemeentelijke 
diensten aanwezig. Het risico op « shoppen » wordt 
dan ook bijzonder groot. In die optiek wordt gepleit 
voor centrale databanken voor de registratie van po-
gingen tot het afsluiten van een schijnhuwelijk en voor 
de registratie van overtredingen op de wet, die door de 
gemeentelijke diensten kunnen geraadpleegd worden. 
In hoeveel van de door de minister over 2007 geregis-
treerde 7.775 gevallen die aanleiding gaven tot een 
administratief onderzoek, was er ook daadwerkelijk 
sprake van een schijnhuwelijk ?

*
*     *

De heer Marc Verhaegen (CD&V-N-VA) betreurt 
vooreerst de laattijdigheid waarmee de minister haar 
algemene beleidsnota heeft ingediend.

Voorts is hij van oordeel dat de doelstelling inzake 
de afname van de migratiestroom slechts gehaald zul-
len kunnen worden mits gedegen terugnameakkoor-
den met de landen van herkomst. Daarom vraagt hij 
wanneer de onderhandelingen hierover met Ecuador, 
Guinee en Vietnam zullen zijn afgerond.

Verder stelt de spreker vast dat voortaan ook de 
partners in aanmerking komen voor een gezinshereni-
ging. Hij vraagt zich daarbij wel af welke bewijsstukken 
betrokkene daarvoor zal moeten kunnen voorleggen. In 
ditzelfde kader suggereert hij om een link te leggen met 
het Vlaamse « Inburgeringsdecreet ».

Ook informeert hij naar de manier waarop de minis-
ter de medewerking van de lokale besturen hoopt te 
verkrijgen in het raam van haar verwijderingsbeleid. 
Nog inzake de lokale besturen vraagt het lid of de ge-
meenten op een federale ondersteuning zullen kunnen 
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déral pour la délivrance des cartes d’identité électroni-
ques à des étrangers.

En ce qui concerne la migration, un phénomène qui 
acquiert de plus en plus une dimension européenne, 
il suggère de dresser à ce niveau une liste des pays 
d’origine sûrs, ce qui simplifi erait sensiblement la pro-
cédure de retour.

Enfi n, M. Verhaegen demande ce que la ministre en-
tend précisément par « capacity building » dans des 
pays tiers.

*
*     *

Compte tenu du fait que la ministre ne prévoit pas de 
moratoire, M. Michel Doomst (CD&V-N-VA) est curieux 
de savoir comment se déroulera la période transitoire 
quand la circulaire fi xant les critères de régularisation 
pour le permis de séjour pour des raisons humanitaires 
sera un fait.

Il demande aussi combien de chercheurs étrangers 
ont déjà eu recours jusqu’à présent au régime favora-
ble qui leur est applicable.

La migration économique est un défi  qu’il convient 
certes d’organiser dans un cadre européen, mais qui 
doit se greffer sur les situations régionales. Cette me-
sure pourrait dès lors inciter à tailler la politique de 
l’emploi sur mesure pour la communauté.

Le membre ne comprend pas comment une baisse 
du nombre de personnes expulsées peut être provo-
quée par une baisse des expulsés qui retournent vo-
lontairement dans leur pays.

Il réclame une mise en œuvre rapide des projets 
pilotes annoncés relatifs aux alternatives à l’enferme-
ment de familles avec enfants en centres fermés.

Enfi n, M. Doomst s’enquiert du nombre d’illégaux 
qui séjourneraient actuellement en Belgique.

*
*     *

M. Bruno Steegen (Open Vld) rappelle combien il est 
diffi cile de mettre en pratique les principes généraux de 
la politique d’asile et d’immigration.

rekenen voor de uitreiking van de elektronische identi-
teitskaarten aan vreemdelingen.

Inzake migratie, een fenomeen dat steeds meer een 
Europese dimensie verkrijgt, suggereert hij om op dit 
niveau een lijst op te stellen met de veilige landen van 
herkomst hetgeen de terugkeerprocedure gevoelig zou 
vereenvoudigen.

Ten slotte wil de heer Verhaegen weten wat de mi-
nister precies bedoelt met « capacity building » in der-
delanden.

*
*     *

Rekening houdende met het feit dat de minister 
geen moratorium voorziet, is de heer Michel Doomst 
(CD&V-N-VA) benieuwd te vernemen hoe de over-
gangsperiode zal verlopen wanneer de rondzendbrief 
met de regularisatiecriteria voor de verblijfsvergunning 
om humanitaire redenen een feit zal zijn.

Ook wenst hij te vernemen hoeveel buitenlandse on-
derzoekers er tot dusver reeds gebruikt gemaakt heb-
ben van de gunstige regeling die op hen van toepas-
sing is.

De economische migratie is een uitdaging die welis-
waar in een Europees kader dient te worden georgani-
seerd maar die op de regionale toestanden geënt dient 
te worden. Deze maatregel zou dan ook een aanzet 
kunnen zijn om het arbeidsbeleid op gemeenschaps-
maat te snijden.

Verder begrijpt het lid niet hoe een daling van het 
aantal uitgewezen personen veroorzaakt kan zijn door 
een daling van de uitgewezenen die vrijwillig terugke-
ren.

Er wordt aangedrongen op een snelle uitvoering van 
de aangekondigde pilootprojecten met betrekking tot 
de alternatieven voor het opsluiten van gezinnen met 
kinderen in gesloten centra.

Ten slotte informeert de heer Doomst naar het aan-
tal illegalen dat momenteel in België zou verblijven.

*
*     *

De heer Bruno Steegen (Open Vld) herinnert eraan 
hoe moeilijk het wel is om de algemene principes van 
het asiel- en migratiebeleid ook in de werkelijkheid toe 
te passen.
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En outre, l’intervenant se réjouit de l’intention de la 
Belgique de s’inscrire dans une démarche européenne. 
Il faut, en effet, éviter à tout prix l’asylum shopping.

Il plaide par ailleurs en faveur d’une vision moderne 
de l’immigration : certaines formes d’immigration éco-
nomique doivent être possibles sous certaines condi-
tions. Cela signifi e qu’il faut consentir les efforts néces-
saires pour prévenir les abus et que cette mesure doit 
se limiter à pourvoir les postes vacants existants.

Le raccourcissement de la procédure d’asile re-
cueille son adhésion et M. Steegen estime que l’on peut 
encore réduire l’accès au Conseil d’État en affi nant le 
« fi ltre de cassation », de sorte que cette juridiction ne 
puisse être saisie qu’exceptionnellement dans le cadre 
d’affaires relatives à des étrangers.

Pour que seuls les véritables réfugiés politiques in-
troduisent une demande d’asile, il convient de mettre 
sur pied des campagnes de dissuasion effi caces dans 
les pays d’origine.

Nous devons continuer à rechercher activement les 
mariages de complaisance.

L’exigence selon laquelle il faut dorénavant être en 
mesure d’entretenir également le nouvel immigré sur 
le plan fi nancier est une bonne chose. En effet, il est 
apparu que cette procédure d’immigration avait attiré 
quatre fois plus de gens dans notre pays que la procé-
dure d’asile.

Le membre affi rme également qu’il est inacceptable 
d’essayer de puiser des droits de l’illégalité. Il ne peut 
dès lors être question d’un quelconque « pardon géné-
ral », ni d’une régularisation collective.

Enfi n, M. Steegen estime qu’un retour volontaire 
est préférable à un retour forcé. Il n’empêche toutefois 
que la politique d’éloignement doit être suffi samment 
contraignante. Dans ce cadre, il suggère de réexami-
ner la coopération au développement avec les pays 
récalcitrants.

b.  Réunion du 30 avril 2008

Mme Karine Lalieux (PS) souhaite d’abord parler du 
fonctionnement de l’Offi ce des étrangers. En effet, cela 
fait longtemps que ce service est sévèrement critiqué 
par le Collège des médiateurs fédéraux. Depuis 2003 
déjà, ce collège fustige l’important arriéré auquel est 
confronté cet Offi ce et la lenteur de son travail. Le rap-

Tevens is de spreker verheugd dat België zich in-
schrijft in een Europese aanpak wordt voorgesteld. 
Men moet immers te allen prijze asylum-shopping 
voorkomen.

Verder pleit hij voor een moderne visie op migratie : 
bepaalde vormen van economische migratie moeten 
mogelijk worden onder bepaalde voorwaarden. Dit 
betekent dat de nodige inspanningen moeten gedaan 
worden om misbruiken te voorkomen komen en dat 
deze maatregel beperkt moet blijven tot het opvullen 
van de bestaande vacatures.

De verkorting van de asielprocedure wordt toege-
juicht en de heer Steegen is van oordeel dat de toe-
gang tot de Raad van State nog mag versmald worden 
door het aanscherpen van het zogenaamde « cassa-
tiefi lter » zodat dit college nog slechts in uitzonderlijke 
gevallen in vreemdelingenzaken gevat kan worden.

Opdat slechts de echte politieke vluchtelingen de 
stap naar de asielaanvraag zouden zetten, dienen in 
de landen van herkomst sterke ontradingscampagnes 
te worden opgezet.

Schijnhuwelijken dienen verder actief te worden op-
gespoord.

De vereiste dat men voortaan in staat moet zijn de 
nieuwe immigrant ook fi nancieel te onderhouden, is 
een goede zaak. Het is immers gebleken dat ingevolge 
deze migratieprocedure viermaal meer mensen het 
land binnenkomen dan met de asielprocedure.

Ook poneert het lid dat men geen rechten mag pro-
beren te putten uit de illegaliteit. Er kan dan ook geen 
sprake zijn van enig « generaal pardon » of van een 
collectieve regularisatie.

Ten slotte is de heer Steegen van mening dat een 
vrijwillige terugkeer te verkiezen valt boven een ge-
dwongen terugkeer. Dit neemt echter niet weg dat het 
verwijderingsbeleid voldoende afdwingbaar moet zijn. 
In dit kader suggereert hij om de ontwikkelingssamen-
werking met de onwillige landen van herkomst te her-
bekijken.

b.  Vergadering van 30 april 2008

Mevrouw Karine Lalieux (PS) wil het in eerste instan-
tie hebben over de werking van de Dienst Vreemdelin-
genzaken. Deze dienst wordt immers reeds geruime 
tijd door het College van de Federale Ombudsmannen 
zwaar op de korrel genomen. Reeds van in 2003 hekelt 
dit college de grote achterstand waarmee deze dienst 
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port annuel 2007 du Collège des médiateurs fédéraux 
souligne que l’Offi ce ne tient pas compte de ses re-
commandations malgré le fait qu’en mars 2007, le vice-
premier ministre et ministre de l’Intérieur de l’époque, 
qui était encore compétent en la matière, avait répondu 
à une question parlementaire que certaines observa-
tions de ce collège étaient parfaitement justifi ées et 
qu’il examinerait la manière dont les solutions néces-
saires pouvaient être trouvées. L’intervenante demande 
concrètement où en est cet examen et si l’augmenta-
tion des crédits concernés est destinée à l’engagement 
de personnel supplémentaire ou à l’organisation de la 
régularisation.

Un deuxième point concerne la régularisation. La 
déclaration gouvernementale adoptée par la Chambre 
précise explicitement que « les critères selon lesquels 
une régularisation sera possible sur une base indivi-
duelle seront précisés. Ils concernent en particulier 
les demandeurs d’asile qui ont fait l’objet d’une lon-
gue procédure et les étrangers qui peuvent démontrer 
qu’ils ont un ancrage local durable dans notre pays ». 
Même s’ils ne sont pas repris tels quels dans la note 
de politique générale de la ministre, ces critères sont 
plus que clairs. Il n’y a donc aucune raison de tarder 
encore à élaborer la circulaire qui doit les préciser, ni 
à prendre les mesures transitoires nécessaires à son 
application. Enfi n, les intentions de la ministre concer-
nant une commission de régularisation indépendante 
ne sont pas claires.

Troisièmement, l’intervenante aborde la problémati-
que des centres fermés. La Chambre a chargé le Col-
lège des médiateurs fédéraux d’un audit en la matière. 
Cette mission n’est pas tombée du ciel, mais était ba-
sée sur des faits et des rapports objectifs, comme — 
par exemple — la double condamnation de la Belgique 
par la Cour européenne des droits de l’homme pour 
enfermement de mineurs. L’intervenante demande à la 
ministre ce qu’elle fera de cet audit. Elle rappelle, à cet 
égard, que l’accord de gouvernement prévoit que la li-
mitation légale fi gurant à l’article 29 de la loi précitée 
du 15 décembre 1980 en vertu de laquelle les illégaux 
ne peuvent être détenus plus de deux mois dans un 
centre fermé, sera appliquée de manière stricte et que 
l’on recherchera des alternatives à la détention de fa-
milles avec enfants dans de tels centres. Mme Lalieux 
souscrit à cette piste parce qu’elle estime que les en-
fants n’ont absolument pas leur place dans les centres 
fermés. De plus, elle prévient que les conditions de dé-
tention dans ces centres ne peuvent être identiques à 
celles des prisons. La note de politique générale fait 
certes un pas dans la bonne direction mais elle né-
cessite des éclaircissements et le temps presse. C’est 
pourquoi l’intervenante demande des précisions quant 

worstelt, en de traagheid waarmee hij werkt. Het jaar-
verslag 2007 van het College van de Federale Ombuds-
mannen stipuleert dat deze dienst geen rekening houdt 
met zijn aanbevelingen ondanks het feit dat, in maart 
2007, de toenmalige vice-eersteminister en minister 
van Binnenlandse Zaken, die ter zake nog bevoegd 
was, op een parlementaire vraag antwoordde dat be-
paalde opmerkingen van dit college volkomen terecht 
waren en dat hij zou onderzoeken hoe voor de nodige 
oplossingen zou kunnen worden gezorgd. Het lid vraagt 
in concreto hoever dit onderzoek reeds gevorderd is en 
of de toename van de betrokken kredieten bestemd is 
voor de aanwerving van bijkomend personeel of voor 
de organisatie van de regularisatie.

Een tweede aandachtspunt betreft de regularisatie. 
In de regeringsverklaring die door de Kamer werd aan-
genomen wordt letterlijk gesteld dat « de criteria voor 
regularisatie op individuele basis worden verduidelijkt. 
Het gaat in het bijzonder om asielzoekers die verwik-
keld zijn in een langdurige procedure en om vreem-
delingen die een duurzame lokale verankering in ons 
land kunnen aantonen ». Alhoewel zij niet als dusdanig 
in de algemene beleidsnota van de minister zijn opge-
nomen, zijn deze criteria meer dan duidelijk. Er is dus 
geen enkele reden om nog te dralen met de rondzend-
brief waarin zij worden verduidelijkt, noch met de no-
dige overgangsmaatregelen om deze uit te voeren. Ten 
slotte is het niet duidelijk welke de inzichten de minister 
heeft aangaande een onafhankelijke regularisatiecom-
missie.

Ten derde staat de spreekster even stil bij de pro-
blematiek van de gesloten centra. De Kamer heeft het 
College van Federale Ombudsmannen belast met met 
een audit hierover. Deze opdracht is niet uit de lucht 
komen vallen maar was gestoeld op objectieve feiten 
en verslagen, zoals — bijvoorbeeld — de dubbele ver-
oordeling van België door het Europees Hof voor de 
Rechten van de Mens wegens de opsluiting minderja-
rigen. Het lid vraagt aan de minister wat zij met deze 
audit zal aanvangen. Hierbij wordt eraan herinnerd dat 
het regeerakkoord voorziet dat de in artikel 29 van de 
boven genoemde wet van 15 december 1980 opge-
nomen wettelijke beperking krachtens welke illegalen 
niet langer dan twee maanden in een gesloten centrum 
kunnen worden opgesloten, strikt zal worden toege-
past en dat naar alternatieven zal worden uitgekeken 
voor het opsluiten van gezinnen met kinderen in derge-
lijke centra. Mevrouw Lalieux onderschrijft deze piste 
omdatzij van mening is dat kinderen helemaal niet in 
gesloten centra thuishoren. Daarenboven waarschuwt 
zij ervoor dat de opsluitingsvoorwaarden in deze centra 
niet dezelfde kunnen zijn als deze in gevangenissen. 
De algemene beleidsnota is in dit kader wel een stap 
in de goede richting zij vergt verduidelijking en de tijd 
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aux projets de la ministre en ce qui concerne les tra-
vaux d’infrastructure prévus et les crédits affectés à cet 
égard.

Le quatrième et dernier point que Mme Lalieux sou-
haite analyser est la migration économique. Selon l’in-
tervenante, celle-ci n’est possible que si l’on prévoit 
d’abord une formation adéquate et suffi sante pour les 
immigrés déjà présents en Belgique. À cet effet, une 
concertation sera néanmoins nécessaire tant avec les 
partenaires sociaux qu’avec les communautés et les 
régions. En ce qui concerne la migration économique 
de pays tiers, l’intervenante déplore que celle-ci se li-
mite pour l’instant à la sélection par l’opulente Europe 
des éléments qu’elle peut utiliser, d’une part, et à l’exi-
gence de garanties que ces pays veillent ensuite à ce 
que leurs ressortissants non élus restent dans leurs 
frontières, d’autre part. Elle souhaite dès lors un débat 
approfondi auquel les partenaires de la coopération au 
développement — notamment — seraient aussi asso-
ciés. Dans l’attente de ce débat, elle demande dès lors 
de quelle manière la ministre a l’intention d’agir de ma-
nière plus humaine qu’économique.

*
*     *

Mme Dalila Douifi  (sp.a + Vl.Pro) déclare tout d’abord 
que la note de politique générale de la ministre contient 
des contradictions et est en outre loin d’être claire.

À cet égard, l’intervenante souligne la contradiction 
entre le passage de la note où l’immigration écono-
mique est annoncée comme étant un nouveau canal 
d’immigration (DOC 0995/020 — p. 3) et l’annonce de 
la possibilité d’effectuer des régularisations pour rai-
sons humanitaires (DOC 0995/020 — pp. 8 à 9). En ef-
fet, il n’est pas clair, pour l’intervenante, si l’octroi d’un 
permis de séjour à un illégal qui séjournait durablement 
en Belgique depuis avant le 1er mars 2007 et auquel se 
présente la perspective d’un emploi ou d’une activité in-
dépendante, peut relever de la migration économique, 
ou s’il doit être considéré comme une régularisation ef-
fective. De plus, cette mesure aura un effet d’aspiration 
qui débouchera sur une nouvelle vague de migration. 
Elle s’enquiert également du nombre de dossiers qui 
entreraient en ligne de compte pour ces mesures.

La régularisation sur une base individuelle consti-
tuera le second canal d’immigration. L’accord de gou-
vernement fait état d’un ancrage local durable comme 
l’un des critères qui seront utilisés à cet effet (DOC 
0020/002 — p. 48). Dans ce contexte, Mme Douifi  est 
curieuse de savoir comment le ministre mettra cette 

dringt. Daarom vraagt het lid meer uitleg in verband 
met de plannen van de minister betreffende de voor-
ziene infrastructuurwerken en de daarvoor uitgetrok-
ken kredieten.

Het vierde en laatste punt waar mevrouw Lalieux 
zich wenst over te buigen is de economische migratie. 
Deze is volgens spreekster alleen mogelijk indien er 
in de eerste plaats voor de reeds in België aanwezige 
migranten voldoende adequate opleiding wordt voor-
zien. Hiervoor zal echter overleg nodig zijn met zowel 
de sociale partners als met de gemeenschappen en 
gewesten. Bij de economische migratie uit derde lan-
den betreurt de spreekster dat deze momenteel be-
perkt wordt tot het uitpikken door het rijke Europa van 
die elementen die het kan gebruiken, enerzijds, en tot 
het eisen van de garanties dat die landen er vervolgens 
voor zorgen dat hun niet-uitverkoren inwoners binnen 
hun grenzen blijven, anderzijds. Zij wenst dan ook 
een diepgaand debat waarbij — met name — ook de 
partners uit de ontwikkelingssamenwerking betrokken 
worden. In afwachting van dit debat informeert zij dan 
ook op welke manier de minister zich voorneemt eerder 
humaan dan economisch op te treden.

*
*     *

Mevrouw Dalila Douifi  (sp.a + Vl.Pro) stelt vooreerst 
dat de algemene beleidsnota van de minister tegen-
strijdigheden bevat en daarenboven verre van duidelijk 
is.

Hierbij verwijst de spreekster naar de tegenstrijdig-
heid tussen de passage uit die nota waarbij de econo-
mische immigratie als een nieuw migratiekanaal wordt 
aangekondigd (DOC 0995/020 — blz. 3) en de aankon-
diging van de mogelijkheid tot regularisatie om huma-
nitaire redenen (DOC 0995/020 — blz. 8 à 9). Het is 
de spreekster inderdaad niet duidelijk of het aanbieden 
van een verblijfsvergunning aan een illegaal die van 
vóór 1 maart 2007 duurzaam in België was en uitzicht 
heeft op werk of een zelfstandige activiteit, onder de 
noemer economische migratie valt of als een de facto-
regularisatie moet worden beschouwd. Daarenboven 
zal deze maatregel een aanzuigeffect creëren met een 
nieuwe migratiegolf als gevolg. Tevens informeert zij 
naar het aantal dossiers dat voor die maatregelen in 
aanmerking zou komen.

De regularisatie op individuele basis zal het tweede 
migratiekanaal vormen. Het regeerakkoord vermeldt 
een duurzame lokale verankering als een van de criteria 
die hiervoor gebruikt zullen worden (DOC 0020/002 — 
blz. 48). In deze context is mevrouw Douifi  benieuwd te 
vernemen hoe de minister deze notie in de praktijk zal 
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notion en pratique. Qui fera partie de la commission 
d’avis qui sera mise sur pied ? Comment entendra-t-on 
les bourgmestres et les administrations communales ? 
Comment évitera-t-on le risque d’interventions arbitrai-
res ? Dans le même contexte, elle souhaiterait savoir, 
en ce qui concerne le critère de la «longue procédure», 
comment il convient d’interpréter le passage de l’accord 
de gouvernement où il est précisé que le délai est élargi 
« à 4 ou 5 ans pour les procédures incluant l’interven-
tion du Conseil d’État et/ou l’article 9, 3 de l’ancienne 
loi sur l’accès au territoire, le séjour, l’établissement et 
l’éloignement des étrangers dans le cadre d’une pro-
cédure d’asile ». Cette mesure n’entraînera-t-elle pas 
également une nouvelle arrivée d’illégaux ?

Le troisième canal d’immigration est constitué des 
étudiants étrangers qui séjournent illégalement en Bel-
gique. À l’époque, on avait estimé que 10 % de la po-
pulation estudiantine et étrangère se trouvaient dans 
cette situation. L’intervenante se demande à cet égard 
si ces étudiants seront expulsés ou régularisés.

L’intervenante constate ensuite que la politique en 
matière d’éloignement en général et de retour volon-
taire en particulier sera intensifi ée, mais que les crédits 
à cet effet sont absents du budget.

En ce qui concerne les centres fermés, la membre 
souligne la grande nécessité d’une clarté parce que, 
d’une part, la construction d’une aide spéciale pour les 
familles avec enfants est annoncée, alors que, d’autre 
part, des projets pilotes alternatifs seront mis sur pied 
et que des centres familiaux spéciaux sont annoncés. 
Dans ce même cadre, le membre demande dans quelle 
mesure le régime en vigueur dans une aile spécialisée 
différera de celui en vigueur dans le centre fermé. En 
guise de conclusion, Mme Douifi  indique que les étu-
des nécessaires ont été effectuées et que les alternati-
ves sont connues. Il importe donc à présent de mettre 
en œuvre les mesures nécessaires.

*
*     *

Mme Clothilde Nyssens (cdH) débute son interven-
tion en rappelant les évènements survenus au cours 
de la nuit. Le problème ne se situe pas seulement au 
niveau de la police mais aussi au niveau de l’agenda 
de la politique d’asile. Ne pas pouvoir dire à des mil-
liers de personnes quelle sera l’issue de la politique 
d’asile, provoque une nervosité diffi cilement gérable. Si 
un calendrier pouvait au moins être communiqué, la 
situation pourrait être calmée. Sans vouloir s’étendre 
sur ces évènements, elle déplore l’attitude dispropor-
tionnée de la police face aux avocats assumant la dé-
fense des demandeurs d’asile. En conséquence, il faut 

brengen. Wie zal deel uitmaken van de adviescommis-
sie die zal worden ingesteld ? Hoe zal de stem van de 
burgemeesters en van de gemeentebesturen gehoord 
worden ? Hoe zal het risico op arbitrair optreden voor-
komen worden ? In diezelfde context wenst zij bij het 
criterium « langdurige procedure » te vernemen hoe de 
passage uit het regeerakkoord geïnterpreteerd moet 
worden waarin gesteld wordt dat de duur uitgebreid 
wordt « naar vier of vijf jaar in procedure waarbij de 
Raad van State en/of art. 9,3 oude vreemdelingenwet 
volgend op een asielprocedure wordt meegerekend ». 
Zal ook deze maatregel niet een nieuwe aanvoer van 
illegalen met zich brengen ?

Het derde migratiekanaal zal gevormd worden door 
de buitenlandse studenten die illegaal in België verblij-
ven. Destijds werd geschat dat ongeveer 10 % van de 
buitenlandse studentenbevolking zich in deze toestand 
bevindt. Hierbij vraagt de spreekster zich af of deze uit-
gewezen of geregulariseerd zullen worden.

Vervolgens constateert de spreekster dat het verwij-
deringsbeleid in het algemeen en de vrijwillige terug-
keer in het bijzonder zal worden geïntensifi eerd maar 
dat de kredieten daarvoor ontbreken in de begroting.

Inzake de gesloten centra benadrukt het lid de grote 
nood aan duidelijkheid omdat, enerzijds, de bouw van 
een speciale vleugel voor gezinnen met kinderen wordt 
aangekondigd terwijl, anderzijds, alternatieve pilootpro-
jecten zullen worden opgezet en speciale gezinscentra 
worden aangekondigd. In ditzelfde kader informeert het 
lid in welke mate het regime in een gespecialiseerde 
vleugel zal verschillen van dit van het gesloten centrum. 
Ten besluite stelt mevrouw Douifi  dat de nodige studies 
werden uitgevoerd en dat de alternatieven gekend zijn. 
Het komt er nu dus op aan de nodige maatregelen te 
implementeren.

*
*     *

Bij het begin van haar betoog herinnert mevrouw 
Clotilde Nyssens (cdH) aan de gebeurtenissen die 
zich in de loop van de voorbije nacht hebben voor-
gedaan. De moeilijkheid ligt niet alleen bij de politie, 
maar ook bij de agenda van het asielbeleid. Duizenden 
mensen niet kunnen zeggen waar het asielbeleid op 
zal uitdraaien, veroorzaakt een moeilijk te beheersen 
zenuwachtigheid. Indien ten minste toch een tijdpad 
was meegedeeld, zou de toestand kunnen worden be-
daard. Zonder verder over die gebeurtenissen te willen 
uitweiden, betreurt zij de buitensporige houding van de 
politie tegenover de advocaten die de verdediging van 
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de façon urgente élaborer des critères clairs de régula-
risation. Certes, cette élaboration est diffi cile mais elle 
est attendue depuis trop longtemps. Elle est prévue 
par l’accord de gouvernement. La première question 
de l’intervenante porte donc sur le fait de savoir où en 
est la ministre dans la mise en place de sa politique : 
un calendrier a-t-il été fi xé ?

Une deuxième question porte sur la politique euro-
péenne. Dans sa note, la ministre insiste sur l’impor-
tance d’être en harmonie avec la politique européenne 
et en particulier, les pays voisins. Pour ce motif, la mi-
nistre a affi rmé dans son exposé qu’elle ne prendrait 
pas certaines mesures. Or, ces dernières années dans 
certains pays voisins proches, que ce soit l’Italie, la 
Hollande ou l’Espagne, on a assisté à un type de régu-
larisation par le biais du travail. Ce sont des exemples 
« réussis » d’un lien entre régularisation et travail. Elle 
souhaite en conséquence que la politique de régulari-
sation des sans-papiers par le travail soit prioritaire.

Lorsque la ministre parle de migration économique, 
l’intervenante avait cru comprendre que dans l’accord 
de gouvernement, la priorité était d’installer une forme 
de régularisation au cas par cas sur la base d’un critère 
du travail. Il s’agit prioritairement de voir comment par le 
travail, les sans-papiers peuvent espérer être régulari-
sés. Or, dans son exposé, la ministre a fort mis l’accent 
sur la migration économique des personnes venant de 
l’extérieur. Elle demande que la ministre clarifi e sa po-
sition et précise où elle en est dans la préparation des 
protocoles d’accord avec la ministre de l’Emploi et les 
régions pour pouvoir mettre en œuvre la régularisation 
par le travail. En outre, elle relève la phrase suivante 
dans la note de politique générale : « Il sera détermi-
né selon quelles conditions les étrangers qui séjour-
nent durablement dans notre pays depuis au moins le 
31 mars 2007 et qui ont une offre de travail ferme ou 
qui ont une activité d’indépendant peuvent acquérir de 
façon exceptionnelle un permis de travail ou une carte 
professionnelle et partant un titre de séjour. » (DOC 52 
0995/020, p. 11). Mme Nyssens demande comment la 
ministre lie cette phrase aux métiers en pénurie. Des 
éclaircissements s’imposent à cet égard. Par ailleurs, 
la ministre annonce une circulaire reprenant des critè-
res clairs de régularisation. Dans l’attente de celle-ci, 
nombreuses sont les questions. Comment le critère de 
l’ancrage local va-t-il être apprécié ? L’accord de gou-
vernement prévoyait une étude sur l’instauration d’une 
commission indépendante compétente pour juger les 
demandes sur la base de critères objectifs et précis. La 
ministre a-t-elle déjà lancé une réfl exion au sein de son 
département sur la manière dont on pourrait envisager 

de asielzoekers op zich nemen. Er moeten derhalve 
dringend duidelijke regularisatiecriteria worden uitge-
werkt. Die uitwerking is weliswaar geen sinecure, maar 
het wachten hierop heeft nu al te lang aangesleept. Het 
regeerakkoord voorziet erin. De eerste vraag van de 
spreekster is dan ook hoever de minister staat met de 
tenuitvoerlegging van haar beleid : werd een tijdpad 
vastgelegd ?

Een tweede vraag gaat over het Europees beleid. In 
haar beleidsnota beklemtoont de minister dat het be-
langrijk is dat ons beleid afgestemd is op het Europees 
beleid, en inzonderheid op dat van de buurlanden. 
Daarom ook heeft de minister in haar uiteenzetting ver-
klaard dat zij bepaalde maatregelen niet zou nemen. 
De jongste jaren heeft in een aantal naburige landen — 
ongeacht of het nu gaat om Italië, Nederland of Spanje 
— een soort regularisatie op grond van arbeid plaats-
gevonden. Het zijn « geslaagde » voorbeelden van een 
verband tussen regularisatie en arbeid. Bijgevolg wenst 
het lid dat het regularisatiebeleid voor mensen zonder 
papieren een prioriteit vormt.

Toen de minister het had over economische migra-
tie, meende de spreekster te hebben begrepen dat 
men volgens het regeerakkoord bij voorrang een re-
geling beoogde in te stellen waarbij de regularisatie 
geval per geval zou gebeuren op grond van een ar-
beidscriterium. Het is in eerste instantie de bedoeling 
na te gaan hoe mensen zonder papieren op grond van 
arbeid op regularisatie kunnen hopen. In haar uiteen-
zetting heeft de minister evenwel de klemtoon gelegd 
op economische migratie vanuit het buitenland. Het lid 
vraagt de minister haar standpunt te verduidelijken, 
en aan te geven hoever zij staat met de voorbereiding 
van de protocolakkoorden met de minister van Werk 
en met de gewesten, teneinde concreet vorm te ge-
ven aan de regularisatie op grond van arbeid. Voorts 
wijst zij op de volgende zin in de beleidsnota : « Te-
gelijkertijd zal worden bepaald onder welke voorwaar-
den de vreemdelingen die ten minste sedert 31 maart 
2007 duurzaam op het grondgebied verblijven en die 
een vaststaand werkaanbod hebben of die een zelf-
standige beroepsactiviteit hebben, uitzonderlijk een ar-
beidskaart of een beroepskaart en daaraan verbonden 
verblijfstitel kunnen verwerven. » (DOC 52 0995/020, 
blz. 11). Mevrouw Nyssens vraagt hoe de minister die 
zin in verband brengt met de knelpuntberoepen. Daar-
omtrent is meer duidelijkheid nodig. Voorts kondigt de 
minister aan dat er een circulaire komt, met duidelijke 
regularisatiecriteria. Tot dan rijzen tal van vragen. Hoe 
zal het criterium van de lokale verankering worden be-
oordeeld ? Het regeerakkoord voorzag in een studie 
naar de instelling van een onafhankelijke commissie 
die bevoegd zou zijn om over de aanvragen te oordelen 
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une organe d’avis pour l’aider à trancher ce conten-
tieux discrétionnaire de l’octroi des régularisations ?

En ce qui concerne les centres fermés, la note de 
politique générale fait état de l’aile au centre pour il-
légaux de Vottem qui avait été aménagée à l’époque 
pour les familles. Selon l’intervenante, cette aile n’exis-
te plus. Elle souhaite en conséquence savoir la raison 
pour laquelle cette note fait état de cette aile.

La note fait aussi état d’une structure d’enseigne-
ment qui a été mise sur pied en collaboration avec 
les Communautés (op. cit., p. 15). Pour l’intervenante, 
aucune collaboration n’a été décidée à cet égard. La 
ministre peut-elle expliciter cette phrase ?

La note évoque également une étude de faisabilité 
auprès de la Régie des bâtiments en ce qui concerne 
la création d’une structure spécifi que d’accueil adaptée 
aux besoins des familles. Où en est la ministre à ce 
propos ? Un lieu a-t-il déjà été retenu pour accueillir 
cette structure d’accueil ? Mme Nyssens se réjouit par 
ailleurs que la note mentionne que « des alternatives 
seront mises sur pied pour la détention des familles » 
(op. cit., p. 16). Elle souhaite néanmoins savoir où en 
est la ministre dans cette mise sur pied. En outre, la 
ministre peut-elle préciser ce qu’elle entend par l’alter-
native « coaching des familles avec enfants » (op. cit., 
p. 16) ?

En ce qui concerne les demandeurs d’asile, il avait 
été convenu dans l’accord de gouvernement que les 
demandeurs d’asile en attente pourraient avoir après 
six mois de procédure un permis de travail. L’interve-
nante demande si des décisions ont été prises à ce 
sujet.

Enfi n, à propos des personnes qui rentreraient dans 
les critères de régularisation autour du concept « pro-
cédure de longue durée », celles qui ont déjà eu un 
ordre de quitter le territoire peuvent-elles espérer en-
trer dans les critères à défi nir par la future circulaire ou 
sont-elles d’offi ce exclues ?

*
*     *

Mme Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen !) se pen-
che tout d’abord sur la politique d’asile.

op grond van objectieve en welbepaalde criteria. Heeft 
de minister binnen haar departement reeds refl ectie op 
gang gebracht over de wijze waarop de oprichting zou 
kunnen worden overwogen van een adviesverlenende 
instantie die haar zou kunnen bijstaan bij de discretio-
naire toekenning van de regularisaties ?

In verband met de gesloten centra maakt de be-
leidsnota er gewag van dat toentertijd in het Centrum 
voor Illegalen te Vottem een voor gezinnen bestemde 
vleugel werd ingericht. Volgens de spreekster bestaat 
die vleugel niet langer. Zij wenst dan ook te vernemen 
waarom de beleidsnota die vleugel vermeldt.

In de beleidsnota staat voorts : « In samenwerking 
met de Gemeenschappen werd een onderwijsstructuur 
voor kinderen opgezet. » (op. cit., blz. 15). Volgens de 
spreekster werd in dat verband tot geen enkele vorm 
van samenwerking besloten. Kan de minister die zin 
expliciteren ?

De beleidsnota heeft het daarnaast ook over een 
aan de Regie der Gebouwen gevraagde haalbaar-
heidsstudie over de oprichting van « een specifi eke 
structuur (…) die beantwoordt aan de specifi eke noden 
van gezinnen (…) ». Hoe ver staat de minister daar-
mee ? Werd voor die opvangvoorziening reeds een 
vestigingsplaats gekozen ? Mevrouw Nyssens is ook 
opgetogen dat in de beleidsnota wordt aangegeven dat 
« alternatieven [zullen] worden opgezet voor de vast-
houding van gezinnen met kinderen » (op. cit., blz. 16). 
Kan de minister bovendien preciseren wat zij bedoelt 
met het alternatief « de coaching van de families met 
kinderen » (op. cit., blz. 16) ?

In verband met asielzoekers was in het regeerak-
koord overeengekomen dat de asielzoekers die op de 
afhandeling van hun aanvraag wachten een arbeids-
vergunning kunnen krijgen zodra hun procedure zes 
maanden loopt. De spreekster vraagt of terzake beslis-
singen zijn genomen.

Zouden ten slotte mensen die reeds het bevel heb-
ben gekregen het grondgebied te verlaten maar in voor-
komend geval voldoen aan de regularisatiecriteria die 
gelden bij de zogenaamde « langdurige procedure », 
vermogen te hopen dat zij zullen voldoen aan de bij 
de toekomstige circulaire te bepalen criteria, of zijn zij 
integendeel ambtshalve daarvan uitgesloten ?

*
*     *

Mevrouw Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen !) 
staat in eerste instantie stil bij het asielbeleid.
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À cet égard, elle se demande si la Belgique dispose 
effectivement d’une « d’une réglementation d’ensemble 
en ce qui concerne la protection des réfugiés » (DOC 
52 0995/020 — p. 4). Les problèmes avec la Grèce et 
les nombreuses grèves de la faim semblent en effet 
contredire cette affi rmation. Il convient dès lors de la 
mettre au conditionnel.

L’intervenante ne comprend pas clairement ce que 
la ministre veut dire dans le passage « Il est également 
de l’intérêt de chacun que la mise en application de la 
réforme (tant l’introduction du statut de protection sub-
sidiaire que la réforme de la procédure d’asile) fasse 
l’objet d’un suivi et d’une évaluation. ». Bien que l’éva-
luation soit reprise dans la loi, elle demande plus de 
clarté sur le contenu de celle-ci. Ce contenu sera-t-il 
limité ? Quels seront les aspects et acteurs soumis à 
cette évaluation ?

Le membre s’enquiert aussi des « quelques adapta-
tions mineures » que doit encore subir la loi du 15 dé-
cembre 1980 précitée pour être en conformité avec la 
directive 2005/85/EG relative aux normes minimales 
pour la procédure d’asile. Le Conseil du Contentieux 
des Étrangers aura-t-il la plénitude de juridiction dans 
ce cadre ?

L’intervenante souhaite également des informations 
plus transparentes sur le fonctionnement de ce Conseil. 
En dépit de l’obligation légale en la matière, l’accessi-
bilité de sa jurisprudence lui paraît notamment encore 
défi ciente en pratique.

La note de politique générale n’explique par ailleurs 
pas le point de vue belge sur la procédure d’asile euro-
péenne commune. On ne sait, notamment, pas claire-
ment quels moyens la Belgique investit dans Frontex 
et lesquelles de ses actions elle soutient. Dans ce ca-
dre, l’intervenante fait observer que le discours tenu 
par l’Union européenne est un discours de frontières 
ouvertes, mais que son attitude sur le terrain est très 
répressive.

Elle s’intéresse en deuxième lieu au regroupement 
familial

Dans ce cadre, il n’est pas précisé de quelle manière 
la nouvelle condition en matière de revenus sera rem-
plie. La technique de la prise en charge utilisée dans 
d’autres pays sera-t-elle utilisée ou un régime autono-
me sera-t-il imaginé ? Dans ce cadre, la membre se de-
mande s’il ne s’impose pas d’évaluer aussi cette procé-
dure. L’application de l’article 11, § 2, dernier alinéa, de 
la loi du 15 décembre 1980, qui concerne la protection 
de victimes de violences intra-familiales, pose notam-
ment pas mal de problèmes dans la pratique, parce 

Hierbij vraagt zij zich af of België inderdaad over 
« een alomvattende regeling voor de bescherming van 
vluchtelingen » (DOC 52 0995/020 — blz. 4) beschikt. 
De problemen met Griekenland en de talrijke honger-
stakingen lijken dit immers tegen te spreken. Het lijkt 
dan ook aangewezen die uitspraak op een meer voor-
waardelijke wijze te stellen.

Het is de spreekster niet duidelijk wat de minister 
bedoelt met de passage « Het is bovendien in ieders 
belang om de uitvoering van de hervorming (zowel de 
invoering van de status van subsidiaire bescherming 
als de hervorming van de asielprocedure) op te volgen 
en te evalueren. ». Alhoewel de evaluatie in de wet is 
opgenomen, vraagt zij meer duidelijkheid over de con-
crete inhoud ervan. Zal deze beperkt opgevat zijn ? 
Welke aspecten en welke actoren zullen aan deze eva-
luatie onderworpen worden ?

Tevens informeert het lid naar het « klein aantal aan-
passingen » van de boven genoemde wet van 15 de-
cember 1980 aan de richtlijn 2005/85/EG betreffende 
de minimumnormen voor de asielprocedure. Zal in dit 
kader de Raad voor Vreemdelingenbetwistingen de 
volheid van rechtsmacht krijgen ?

Ook wenst zij dat een transparantere informatie over 
de werking van deze Raad. Met name de toeganke-
lijkheid van zijn rechtspraak lijkt ondanks de wettelijke 
verplichting daartoe in de praktijk nog mank te lopen.

Met betrekking tot de gemeenschappelijke Euro-
pese asielprocedure wordt het Belgisch standpunt in 
de algemene beleidsnota niet toegelicht. Het is — met 
name — niet duidelijk welke middelen België in Frontex 
investeert en welke van zijn acties het ondersteunt. In 
dit raam wordt opgemerkt dat het discours van de EU 
er een is van open grenzen maar dat de houding van 
de Unie op het terrein zeer repressief is.

Ten tweede bespreekt zij de gezinshereniging.

In dit raam is het niet duidelijk hoe de nieuwe voor-
waarde inzake de inkomsten zal worden ingevuld. Zal 
hiervoor de reeds in andere landen gebruikte techniek 
van de tenlasteneming gebruikt worden of zal er een 
autonome regeling uitgedacht worden ? In dit kader 
vraagt het lid zich af of ook deze procedure niet aan 
evaluatie toe is. Met name de toepassing van het ar-
tikel 11, § 2, laatste lid, van de wet van 15 december 
1980, dat handelt over de bescherming van slachtof-
fers van intra-familiaal geweld, veroorzaakt in de prak-
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que le Conseil du Contentieux des Étrangers n’a pas 
la plénitude de juridiction. Une circulaire offrirait sans 
doute en l’occurrence la transparence nécessaire.

En troisième lieu, la membre commente la régulari-
sation individuelle pour des raisons humanitaires.

L’intervenante estime que le fondement légal n’est 
pas clair parce qu’il est simplement question de « rai-
sons humanitaires ». Elle insiste pour que l’accord de 
gouvernement en général et les passages concernant 
l’extension des critères de régularisation et la créa-
tion d’une commission de régularisation en particulier 
soient exécutés. La compétence de décider au sujet 
des demandes de régularisation devrait effectivement 
être attribuée à cette commission au lieu de l’être à la 
ministre. La ministre exécutera-elle intégralement ces 
passages et peut-elle déjà avancer un calendrier en ce 
qui concerne l’étude nécessaire en la matière ? Peut-
on recourir aux études existantes ?

Le quatrième point auquel la membre souhaite prê-
ter attention est la migration économique.

C’est surtout l’approche exclusivement économique 
de la ministre qui est frappante. Il n’est cependant pas 
évident que même les personnes peu qualifi ées puis-
sent avoir d’avance un contrat de travail afi n de pouvoir 
recourir à cette mesure. On ne peut donc se focaliser 
sur l’aspect contrat de travail. Il n’est pas non plus évi-
dent que l’octroi exceptionnel d’un permis de travail à 
des illégaux séjournant déjà en Belgique et qui ont une 
offre de travail ferme soit appliqué de manière géné-
rale. Il se peut en effet que cette mesure ne puisse être 
invoquée que dans certains cas. Enfi n, l’intervenante 
demande des précisions au sujet de la manière dont 
la ministre se propose de lutter contre les abus dans 
ce domaine.

En cinquième lieu, l’intervenante demande, dans le 
cadre de la politique d’éloignement, si la ministre est 
disposée à donner aux parlementaires un droit de re-
gard sur les accords de réadmission.

Enfi n, dans le contexte des centres fermés, Mme 
Van der Straeten s’étonne de l’avis de la ministre selon 
lequel l’enfermement d’enfants ne serait pas contraire 
à la convention relative aux droits de l’enfant. Elle rap-
pelle à cet égard la réserve gênante que la Belgique a 
formulée au sujet de cette convention. Elle s’enquiert 
d’un calendrier concernant la mise en œuvre des alter-
natives en la matière et elle se demande à cet égard 

tijk nogal wat problemen omdat de Raad voor Vreem-
delingenbetwistingen geen volheid van rechtsmacht 
heeft. Een rondzendbrief zou hier wellicht de nodige 
transparantie bieden.

In derde instantie belicht het lid de individuele regu-
larisatie om humanitaire redenen.

De spreekster meent dat de wettelijke basis niet 
duidelijk omdat er louter sprake is van « humanitaire 
redenen ». Zij dringt erop aan dat het regeerakkoord 
in het algemeen en de passages over de uitbreiding 
van de regularisatiecriteria en de oprichting van een 
regularisatiecommissie in het bijzonder zullen worden 
uitgevoerd. De bevoegdheid om over de regularisatie-
aanvragen te beslissen zou inderdaad bij deze com-
missie moeten liggen in plaats van bij de minister. Zal 
de minister deze passages integraal uitvoeren en kan 
zij reeds een timing naar voor schuiven betreffende de 
benodigde studie ter zake ? Kan er een beroep gedaan 
worden op de reeds bestaande studies ?

Het vierde punt waaraan het lid aandacht wil beste-
den, is de economische migratie.

Vooral de exclusief economische benadering van 
de minister is frappant. Het is evenwel niet evident dat 
ook laaggeschoolden op voorhand een arbeidsover-
eenkomst op zak kunnen hebben ten einde van deze 
maatregel gebruik te kunnen maken. Men mag zich dus 
niet blind staren op het aspect arbeidsovereenkomst. 
Het is evenmin evident dat de uitzonderlijke toekenning 
van een arbeidsvergunning aan reeds in België verblij-
vende illegalen met een vaststaand werkaanbod alge-
meen zal toegepast worden. De mogelijkheid bestaat 
immers dat deze maatregel slechts in bepaalde geval-
len zal kunnen worden ingeroepen. Ten slotte wenst de 
spreekster meer toelichting over de manier waarop de 
minister zich voorneemt om misbruiken op dit vlak te-
gen te gaan.

Ten vijfde vraagt de spreekster in het kader van het 
verwijderingsbeleid of de minister bereid is de parle-
mentsleden inzagerecht te geven in de terugnameak-
koorden.

Tenslotte is in de context van de gesloten centra me-
vrouw Van der Straeten verrast door de mening van de 
minister als zou het opsluiten van kinderen niet strijdig 
zijn met het Kinderrechtenverdrag. Zij herinnert hierbij 
aan het gênante voorbehoud dat België bij dit verdrag 
heeft aangetekend. Zij informeert naar een timing in-
zake het implementeren van de alternatieven hiervoor 
waarbij zij zich afvraagt of het niet beter zou zijn om 
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s’il ne serait pas préférable de cesser tout simplement 
d’enfermer les familles ayant des enfants dans des 
centres fermés.

*
*     *

M. Philippe Collard (MR) se réjouit de la volonté de 
la ministre de renforcer les contrôles dans de nom-
breux domaines. Dans un État de droit, le contrôle fait 
partie intégrante du respect de la réglementation. Il est 
essentiel pour l’intervenant, que des contrôles soient 
opérés afi n de lutter contre la traite des êtres humains, 
les mariages forcés et le travail illégal. Il apprécie égale-
ment la confi rmation du droit au regroupement familial 
même si la ministre conditionne ce droit à des critères 
supplémentaires. L’accord gouvernemental prévoit l’in-
troduction d’une nouvelle condition à côté de celle du 
logement, à savoir que le regroupant apporte la preuve 
qu’il dispose de revenus réguliers suffi sants pour que 
la famille aie suffi samment de moyens pour pourvoir à 
son entretien de façon autonome, durable et suffi sante. 
Cette mesure rentre dans une politique d’asile cohé-
rente et d’intégration.

M. Collard note qu’en ce qui concerne les centres 
fermés, leur infrastructure va être adaptée afi n d’amé-
liorer les conditions de vie des personnes qui séjour-
nent dans ces centres et de mieux accueillir certains 
groupes de résidents. Il note également que le nombre 
de places destinées aux familles a été augmenté. Il est 
question de créer une structure d’accueil spécifi que ré-
pondants aux besoins spécifi ques des familles et per-
mettant aux enfants de suivre une scolarité normale en 
dehors de ces centres.

En ce qui concerne la migration économique, il se 
réjouit que ce sujet fasse partie des priorités de la mi-
nistre. Cette possibilité sera introduite à court terme 
en concertation avec les régions et les partenaires 
sociaux. Il demande cependant à la ministre de res-
ter vigilante afi n que ce système ne fasse pas l’objet 
d’abus. Il ne faudrait pas que la promesse d’embauche 
devienne un piège à l’emploi. Elle doit être effective et 
se traduire par un véritable contrat de travail.

Enfi n, sur la question des régularisations, son grou-
pe est opposé à une régularisation massive qui entraî-
nerait de nouveaux canaux d’immigration. Par contre, 
il est impatient de voir se mettre en œuvre une régu-
larisation sur une base individuelle et sur une base de 
critères clairement défi nis. La ministre annonce dans 
sa note de politique qu’une circulaire sera élaborée et 
qu’elle clarifi era les circonstances. Souhaitant que cet-
te circulaire contienne des critères très concrets qui ne 
puissent prêter à interprétation, le membre demande si 

eenvoudigweg op te houden met gezinnen met kinde-
ren in gesloten centra op te sluiten.

*
*     *

De heer Philippe Collard (MR) is verheugd dat de 
minister in tal van domeinen de controles wil verster-
ken. In een rechtsstaat is de controle een aspect van 
de inachtneming van de reglementering. Het is voor de 
spreker essentieel dat controles worden uitgevoerd om 
de mensenhandel, de gedwongen huwelijken en de il-
legale arbeid te bestrijden. Hij apprecieert ook de be-
vestiging van het recht op gezinshereniging, ook al legt 
de minister daarvoor bijkomende criteria op. Het re-
geerakkoord voorziet in een nieuwe voorwaarde naast 
die van de huisvesting, met name dat de gezinshereni-
ger moet bewijzen dat hij over toereikende regelmatige 
inkomsten beschikt zodat zijn gezin genoeg middelen 
heeft om zelf, duurzaam en genoeg in het eigen onder-
houd te voorzien. Die maatregel past in een coherent 
asiel- en integratiebeleid.

De heer Collard merkt op dat de infrastructuur van 
de gesloten centra zal worden aangepast om de le-
vensomstandigheden te verbeteren van degenen die 
er verblijven en om bepaalde groepen beter op te van-
gen. Hij rekent ook voor dat het aantal plaatsen voor 
gezinnen werd verhoogd. Er is sprake van de creatie 
van een specifi eke opvangstructuur die beantwoordt 
aan de bijzondere noden van de gezinnen en die het 
voor de kinderen mogelijk maakt een normale school-
opleiding te volgen buiten die centra.

Hij is verheugd dat de economische migratie een 
van de prioriteiten van de minister is. Die mogelijkheid 
zal op korte termijn worden ingevoerd, in overleg met 
de gewesten en met de sociale partners. Hij vraagt de 
minister echter waakzaam te blijven, om te voorkomen 
dat die regeling tot misbruiken leidt. Een belofte tot in-
dienstneming mag geen werkloosheidsval worden. Die 
belofte moet reëel zijn en moet uitmonden in een echte 
arbeidsovereenkomst.

De fractie waartoe de spreker behoort, is gekant te-
gen een massale regularisatie, die nieuwe immigratie-
kanalen zou doen ontstaan. Hij wacht daarentegen met 
ongeduld op de toepassing van een regularisatie op 
individuele basis en op grond van duidelijke criteria. De 
minister kondigt in haar beleidsnota aan dat een circu-
laire zal worden uitgewerkt die de omstandigheden zal 
verduidelijken. De spreker hoopt dat die circulaire zeer 
concrete criteria zal bevatten die niet vatbaar zijn voor 
interpretatie. Hij vraagt of de minister van plan is in het 
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la ministre a l’intention dans le cadre de l’élaboration de 
cette circulaire, de consulter les membres de la com-
mission pour qu’ils puissent aussi donner leur avis.

Il suivra attentivement les intentions de la ministre 
en ce qui concerne la commission indépendante. Son 
groupe est aussi très intéressé, au niveau de l’amé-
lioration de la législation, par le recueil à l’avenir de 
l’avis des bourgmestres. Ceux-ci sont effectivement les 
mieux placés pour apprécier l’ancrage local et l’intégra-
tion d’un demandeur d’asile. Par contre, l’intervenant 
ne rejoint pas les craintes exprimées par Mme Douifi  
selon lesquelles un bourgmestre n’a pas la capacité 
ou à tout le moins l’impartialité pour donner son avis. 
Au contraire, il dispose de tous les moyens même si sa 
tâche est un peu plus diffi cile dans les grandes villes.

*
*     *

M. Jean-Marie Dedecker (LDD) demande à nou-
veau si le gouvernement a une idée du nombre d’illé-
gaux susceptibles de faire l’objet d’une régularisation. 
Pour l’aider à y voir plus clair, l’intervenant rappelle les 
constats du « deuxième rapport Van San », de 2006. 
Ce rapport estimait ce chiffre à au moins 110.000. La 
commissaire royale à la migration de l’époque l’estimait 
même à 150.000. Mme Van San a extrapolé, pour son 
étude, tant le nombre d’illégaux ayant eu affaire à la 
police pour des faits de criminalité que le nombre d’il-
légaux ayant reçu une aide médicale urgente en 2004 
(soit 7.252). Si l’on refaisait ce calcul en extrapolant le 
nombre d’illégaux ayant bénéfi cié d’une aide médica-
le urgente en 2006 (soit 23.726), on obtiendrait, pour 
2008, un chiffre supérieur à 300.000.

L’intervenant précise ensuite que ce même rapport 
explique pourquoi la Belgique accueille tellement plus 
d’illégaux que les Pays-Bas : en Belgique, l’« écono-
mie informelle » représente 21,5 % de l’ensemble de 
l’économie, contre seulement 12,8 % aux Pays-Bas. En 
Belgique, c’est le secteur privé qui est chargé de l’hé-
bergement, ce qui facilite la recherche d’un logement. 
Par ailleurs, notre politique est bien plus favorable aux 
illégaux que celle des Pays-Bas.

Le membre demande encore ce que recouvrent 
les notions d’« offre de travail ferme » et de promesse 
d’acquérir le statut d’indépendant dans les 6 mois. Le 
nombre de statuts précaires pourrait en effet atteindre 
les 30.000.

kader van de totstandkoming van die circulaire de com-
missieleden te raadplegen, zodat ook zij hun mening 
kunnen geven.

Hij zal de intenties van de minister in verband met 
de onafhankelijke commissie van nabij volgen. Wat de 
verbetering van de wetgeving betreft, is zijn fractie ook 
zeer geïnteresseerd door het feit dat in de toekomst de 
mening van de burgemeesters zal worden gevraagd. 
Zij zijn immers het best geplaatst om de lokale veran-
kering en de inburgering van een asielzoeker te beoor-
delen. Hij deelt echter niet de vrees van mevrouw Doui-
fi  dat de burgermeester niet bij machte of op zijn minst 
niet onpartijdig genoeg is om zijn mening te geven. Hij 
beschikt integendeel over alle middelen, al is zijn taak 
iets moeilijker in de grote steden.

*
*     *

De heer Jean-Marie Dedecker (LDD) herhaalt zijn 
vraag af of de regering enig idee heeft hoeveel illegalen 
er voor regularisatie in aanmerking komen. Om haar 
hierbij te helpen herinnert de spreker aan de bevindin-
gen van het zogenaamde « tweede rapport-Van San » 
uit 2006. Dit rapport schatte dit aantal op minimum 
110.000. De toenmalige Koninklijk Migrantencommis-
saris schatte dit aantal zelfs op 150.000. Mevrouw Van 
San heeft bij haar onderzoek zowel het aantal illegalen 
die voor criminele feiten in aanraking kwamen met de 
politie, als het aantal illegalen die in 2004 dringende 
medische hulp hadden gekregen (in casu 7.252), ge-
extrapoleerd. Indien men deze laatste berekening zou 
overdoen door middel van de extrapolatie van het aan-
tal illegalen die in 2006 dringende medische hulp heb-
ben gekregen (in casu 23.726), zou men voor 2008 op 
meer dan 300.000 uitkomen.

Daarnaast verwijst hij naar datzelfde rapport om de 
redenen te vinden waarom er in België zoveel meer 
illegalen blijken te zijn dan in Nederland : in België 
bedraagt het aandeel van « de informele economie » 
21,5 % van de totale economie tegenover slechts 
12,8 % in Nederland; in België staat de privé-sector in 
voor de huisvesting waardoor het gemakkelijker is om 
een verblijfplaats te vinden en het beleid is veel « ille-
gaalvriendelijker » dan in Nederland.

Daarnaast informeert het lid naar de inhoud van de 
noties « vaststaand werkaanbod » en « belofte om bin-
nen een periode van 6 maanden het statuut van zelf-
standigen te verwerven ». Het aantal nepstatuten zou 
immers tot 30.000 kunnen oplopen.
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Enfi n, M. Dedecker recommande à la ministre la 
lecture du rapport de la Fondation Roi Baudouin sur 
la migration et l’intégration, qui fournit encore d’autres 
données chiffrées intéressantes. Ce rapport révèle par 
exemple que 30 % des allochtones résidant en Belgi-
que sont sans travail.

*
*     *

Mme Zoé Genot (Ecolo-Groen !) constate que la pré-
sente discussion est au cœur de l’actualité. Un mem-
bre a parlé d’État de droit et de respect des règles. Or, 
hier, mardi 29 avril 2008, un certain nombre de sans-
papiers et de sympathisants avaient reçu l’autorisation 
de manifester devant l’Offi ce des étrangers. À l’issue 
de la manifestation, ils ont été évacués vers le palais 
de justice. Une telle façon d’agir est contraire à un État 
de droit.

M. Xavier Baeselen (MR) se demande si de tels pro-
pos entrent dans le cadre de la discussion de la note 
de politique générale ou s’ils constituent des questions 
d’actualité devant les caméras.

Le président demande que la discussion soit pour-
suivie.

Mme Zoé Genot (Ecolo-Groen !) s’indigne avec vi-
gueur devant l’inaction du gouvernement. Depuis des 
mois, les sans-papiers sont dans l’incertitude. Ils mani-
festent pour pouvoir être reçus par la ministre et enfi n, 
connaître ses intentions. La seule réponse qui a été 
donnée est celle de la police qui les a emmenés au pa-
lais de justice. Ces personnes risquent une expulsion 
pour avoir simplement voulu manifesté !

Mme Genot rappelle que de nombreuses person-
nes sont en Belgique depuis des années et pourraient 
bénéfi cier d’une opération de régularisation. Elles de-
mandent depuis des mois que des règles claires soient 
fi xées. Par ailleurs, des avocats, défenseurs de ces 
sans-papiers, se font maintenant insulter. Mme Genot 
déplore avec force ces dérapages intolérables dans un 
État de droit.

La note de politique générale de la ministre ne fait 
nullement mention des régularisations, d’ancrage du-
rable et de l’instauration d’une commission d’avis indé-
pendante alors que ces éléments fi gurent dans l’accord 
gouvernemental. Sa note est dès lors très lacunaire par 
rapport à l’accord de gouvernement.

Ten slotte raadt de heer Dedecker de minister aan 
om voor verdere interessante cijfergegevens het rap-
port van de Koning Boudewijnstichting over migratie en 
integratie erop na te slaan. Hieruit blijkt — bijvoorbeeld 
— dat 30 % van de in België verblijvende allochtonen 
werkloos is.

*
*     *

Mevrouw Zoé Genot (Ecolo-Groen !) stelt vast dat 
deze discussie bijzonder actueel is. Een lid heeft de 
woorden « rechtsstaat » en « inachtneming van de re-
gels » in de mond genomen. Gisteren, op 29 april 2008, 
hadden enkele mensen zonder papieren met hun sym-
pathisanten de toestemming gekregen te betogen voor 
de gebouwen van de Dienst Vreemdelingenzaken. Na 
afl oop van de betoging werden ze administratief aan-
gehouden. Een dergelijke handelwijze staat haaks op 
de principes van een rechtsstaat.

De heer Xavier Baeselen (MR) vraagt zich af of der-
gelijke beschouwingen wel op hun plaats zijn tijdens de 
bespreking van de beleidsnota. Gaat het hier niet veel-
eer om het aansnijden van een actuele kwestie voor 
het oog van de camera’s ?

De voorzitter vraagt dat de bespreking wordt voort-
gezet.

Mevrouw Zoé Genot (Ecolo-Groen !) zet zich fel af te-
gen de passieve houding van de regering. Al maanden 
leven de mensen zonder papieren in de onzekerheid. 
Ze betogen om door de minister te worden ontvangen 
en eindelijk te weten te komen wat haar intenties zijn. 
Het enige antwoord dat zij kregen, is een optreden van 
de politie, die hen heeft afgevoerd. Die mensen riske-
ren uit het land te worden gezet, gewoon omdat zij heb-
ben willen betogen !

Mevrouw Genot herinnert eraan dat heel wat van 
die mensen al jaren in België leven en in aanmerking 
zouden kunnen komen voor een regularisatieoperatie. 
De betrokkenen vragen sinds maanden om duidelijke 
regels. Overigens worden nu ook advocaten die men-
sen zonder papieren verdedigen, het mikpunt van be-
schimpingen. Het ontgoochelt mevrouw Genot diep dat 
dergelijke onaanvaardbare ontsporingen mogelijk zijn 
in een rechtsstaat.

In de beleidsnota van de minister wordt met geen 
woord gerept over de regularisaties, duurzame ban-
den en de oprichting van een onafhankelijke advies-
commissie, terwijl die aspecten wel aan bod komen in 
het regeerakkoord. De beleidsnota bevat dus heel wat 
leemten ten opzichte van het regeerakkoord.
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L’intervenante demande dès lors avec insistance 
quand des règles claires vont être élaborées en matiè-
re de régularisation. Celles-ci peuvent être rapidement 
prises vu qu’une jurisprudence existe.

Mme Nyssens a fait état des nombreuses questions 
posées par les personnes concernées. Actuellement, 
aucune réponse ne peut leur être apportée. La situa-
tion devient dès lors très tendue et des actes désespé-
rés sont posés (grèves de la faim, personnes sur une 
grue …). La note de politique générale aurait, pour le 
moins, pu fi xer un calendrier d’action.

Par ailleurs, la matière de l’asile a été reformée. Mal-
gré cette réforme, il reste de nombreuses diffi cultés. 
Comment la ministre va-t-elle organiser l’évaluation 
de cette réforme ? Compte-t-elle uniformiser les condi-
tions prévues pour les réfugiés et pour les personnes 
bénéfi ciant de la protection subsidiaire ?

L’intervenante constate qu’actuellement des critères 
de recevabilité subsistent pour l’examen des deman-
des d’asile. Il est regrettable à ce propos que le CGRA 
puisse rejeter des demandes d’asile pour des motifs 
purement techniques sans statuer sur le fond c’est-à-
dire sur les besoins du demandeur d’asile. Ce problème 
devrait aussi faire l’objet d’une évaluation.

Un grave disfonctionnement existe aussi devant le 
Conseil du contentieux des étrangers. La procédure 
uniquement écrite risque en effet d’écarter certains 
demandeurs d’asile du débat. Le maintien de cette 
procédure écrite devra également faire l’objet d’une 
évaluation.

Mme Genot remarque aussi que le Conseil du 
contentieux des étrangers n’a pas de véritable pouvoir 
d’instruction du dossier. Elle demande dès lors qu’une 
évaluation soit menée afi n qu’une réelle instruction 
puisse se réaliser.

L’intervenante observe également qu’actuellement, 
l’Offi ce des étrangers n’est plus chargé de l’examen 
des demandes d’asile afi n de ne plus confondre droit 
d’asile et politique migratoire. Cette séparation est posi-
tive. Toutefois, on a maintenu des examens sur la base 
de la Convention de Dublin, ce qui a des conséquences 
en matière d’asile. Mme Genot est d’avis que ceci ne 
doit plus relever de l’Offi ce afi n d’éviter toute confusion 
entre politique migratoire et droit d’asile.

Bijgevolg vraagt de spreekster met aandrang dat er 
duidelijke regels inzake regularisatie komen. Die regels 
kunnen spoedig worden aangenomen, aangezien er 
terzake rechtspraak bestaat.

Mevrouw Nyssens heeft het gehad over de verschil-
lende vragen die de betrokkenen stellen. Momenteel 
moet men hen het antwoord schuldig blijven. De toe-
stand wordt dan ook zeer gespannen en er zijn wan-
hoopsdaden geweest (hongerstakingen, mensen die 
op een bouwkraan klimmen, …). De beleidsnota had 
op zijn minst een actieschema met bijbehorend tijdpad 
moeten bevatten.

Overigens werd de asielregeling hervormd. Ondanks 
die hervorming blijven er veel problemen bestaan. Hoe 
denkt de minister de evaluatie van die hervorming te 
organiseren ? Plant zij een uniformisering van de voor-
waarden voor de vluchtelingen en die voor de mensen 
die de subsidiaire bescherming genieten ?

De spreekster stelt vast dat momenteel nog steeds 
ontvankelijkheidscriteria gelden voor het onderzoek 
van de asielaanvragen. In dat verband is het jammer 
dat het CGVS asielaanvragen kan verwerpen om louter 
technische redenen, zonder zich uit te spreken over de 
grond van de zaak en dus over de behoeften van de 
asielzoeker. Ook dat knelpunt dient te worden geëva-
lueerd.

Voorts doen zich ernstige werkingsproblemen voor 
bij de Raad voor Vreemdelingenbetwistingen. De uit-
sluitend schriftelijke procedure dreigt immers bepaalde 
asielzoekers buitenspel te zetten. Er moet ook worden 
nagegaan of die schriftelijke procedure al dan niet in 
stand moet worden gehouden.

Vervolgens stipt mevrouw Genot aan dat de Raad 
voor Vreemdelingenbetwistingen geen échte bevoegd-
heid heeft om dossiers te onderzoeken. Daarom vraagt 
zij om een evaluatie, teneinde ervoor te zorgen dat een 
écht onderzoek kan plaatsvinden.

De spreekster stelt eveneens vast dat de Dienst 
Vreemdelingenzaken momenteel niet langer is belast 
met het onderzoek van de asielaanvragen. Aldus wordt 
een vermenging tussen asielrecht en migratiebeleid 
voorkomen. Die scheiding is positief. Niettemin werden 
de onderzoeken op grond van het Verdrag van Dublin 
wél gehandhaafd, wat gevolgen heeft inzake asiel. 
Mevrouw Genot is van mening dat deze aangelegen-
heid aan de Dienst Vreemdelingenzaken moet worden 
onttrokken, precies teneinde elke vermenging tussen 
migratiebeleid en asielrecht te voorkomen.
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Le règlement « Dublin II » doit être appliqué plus à la 
lumière de la protection que de vouloir retracer le par-
cours accompli par le demandeur d’asile afi n de le ren-
voyer devant l’État responsable. Ceci ne doit pas être 
la principale préoccupation et devrait être évalué. Elle 
cite le cas d’une personne dont le dossier a mis sept 
ans pour être traité, chaque État essayant de renvoyer 
le dossier à un État voisin.

Elle relève aussi le cas problématique de la Grèce. 
Le HCR a en effet dénoncé la manière dont la Grèce 
traitait les demandeurs d’asile en contradiction avec le 
respect des droits de l’homme. Malgré cette dénoncia-
tion, l’Offi ce des étrangers a voulu renvoyer une per-
sonne enceinte vers la Grèce. Elle fait également ob-
server que la Grèce renvoie les Irakiens vers leur pays. 
Dès lors, renvoyer les candidats irakiens vers la Grèce 
conduit à refuser un examen de leur demande. 

En ce qui concerne le Conseil du contentieux des 
étrangers, l’intervenante déplore les décisions qui res-
tent prises sur la forme et non sur le fond. Ceci est 
contraire au droit européen qui exige un examen sur 
le fond. Un autre problème primordial réside dans l’ab-
sence d’effet suspensif de ces recours. On ne peut en 
effet permettre des recours si pendant la procédure, 
les requérants sont expulsés !

La note de politique générale aborde par ailleurs la 
question du regroupement familial. Le précédant gou-
vernement a transposé la directive européenne de ma-
nière sécuritaire, guidé par la volonté de combattre les 
abus. La possibilité d’adapter la directive de manière 
plus favorable était possible. Cela n’a pas été le cas. 
Cette transposition mérite d’être réévaluée. De même, 
la systématisation des tests ADN pose problème. Elle 
est exagérée.

Il faut aussi rappeler que ce ne sont pas seulement 
les intéressés au regroupement familial qui doivent 
être les garants en terme fi nancier mais que des tiers 
peuvent aussi être garants. Une autre diffi culté réside 
dans le fait que certaines personnes ont un casier ju-
diciaire, soit pour des faits graves, soit pour des faits 
moins graves, soit pour des faits récents, soit encore 
pour des faits moins récents. Dans le cadre du regrou-
pement familial, il est important qu’un examen au cas 
par cas soit effectué. La question est dès lors de savoir 
si l’existence d’un casier judiciaire suffi t pour rejeter 
une demande de regroupement familial.

De Dublin II-Verordening moet meer worden toege-
past in het licht van de bescherming, in plaats van de 
nadruk te leggen op het traceren van het door de asiel-
zoeker afgelegde traject om hem naar de verantwoor-
delijke Staat door te verwijzen. Dat laatste aspect mag 
niet de hoofdbekommernis zijn en zou moeten worden 
geëvalueerd. Zij noemt het geval van iemand wiens 
dossier zeven jaar in behandeling is geweest omdat 
elke Staat het dossier naar een naburige Staat trachtte 
door te spelen.

Zij gaat ook in op de heikele situatie in Griekenland. 
Het UNHCR heeft immers aangeklaagd dat de manier 
waarop Griekenland asielzoekers behandelt, indruist 
tegen de rechten van de mens. Desondanks heeft de 
Dienst Vreemdelingenzaken een zwangere vrouw naar 
Griekenland willen terugsturen. Voorts merkt het lid 
op dat Griekenland ook Irakezen naar hun land terug-
stuurt. Als België Iraakse asielzoekers naar Grieken-
land doorverwijst, komt dat er dus op neer dat hen een 
onderzoek van hun aanvraag wordt geweigerd.

In verband met de Raad voor Vreemdelingenbetwis-
tingen betreurt de spreekster dat er alleen vormelijke 
en geen inhoudelijke beslissingen genomen zijn. Dat 
is in strijd met het Europees recht, op grond waarvan 
een inhoudelijk onderzoek verplicht is. Een ander fun-
damenteel probleem is dat die betwisting geen op-
schortend effect heeft. Het kan volgens de spreekster 
toch niet de bedoeling zijn in een verhaalmogelijkheid 
te voorzien als de eisende partij tijdens de procedure 
het land kan worden uitgezet.

Ook het vraagstuk van de gezinshereniging komt in 
de beleidsnota aan bod. De vorige regering heeft bij 
de omzetting van de Europese richtlijn de openbare 
veiligheid vooropgesteld, vanuit de wil misbruik tegen 
te gaan. De richtlijn had op positievere wijze kunnen 
worden aangepast. Dat is niet gebeurd. Die omzetting 
dient te worden herbekeken. Ook een stelselmatige 
toepassing van de DNA-test roept vragen op. Dat gaat 
te ver.

Overigens moeten niet noodzakelijk de bij de gezins-
hereniging betrokken personen fi nanciële garanties 
bieden; dat kunnen evengoed derden zijn. Een ander 
knelpunt is dat sommige personen een strafblad heb-
ben, voor ernstige dan wel minder ernstige feiten, voor 
recente dan wel minder recente feiten. In het raam van 
gezinshereniging is het belangrijk dat elk geval afzon-
derlijk wordt onderzocht. De vraag is dan ook of een 
strafblad voldoende reden is om de aanvraag tot ge-
zinshereniging af te wijzen.
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Mme Genot souhaite aussi aborder la question des 
expulsions et de l’enfermement. La pratique actuelle 
réside en un ordre de quitter le territoire dans les cinq 
jours. Or, un déménagement vers un autre pays ne 
se fait pas dans les cinq jours. Il ne faut dès lors pas 
s’étonner qu’un tel ordre ne soit pas respecté. Donner 
un délai de trente jours serait beaucoup plus respecté.

La ministre a cité des chiffres très peu élevés en 
matière d’enfermement d’enfants (5 à 20). Quand on 
examine les chiffres globaux des enfants ayant transité 
par un centre fermé, les chiffres sont beaucoup plus 
inquiétants. En 2004, on en dénombrait 152, en 2005, 
501 et en 2006, 810 enfants. Il y a dès lors eu une vo-
lonté politique de plus en plus importante d’enfermer 
les familles. Cette tendance est particulièrement dom-
mageable. Selon la ministre, ils sont peu nombreux et 
restent un court laps de temps (trois semaines). Pour 
Mme Genot, rien qu’au centre 127bis, il y a plus d’en-
fants que ceux cités et ils sont là depuis plusieurs mois. 
La situation est en conséquence inacceptable et ne 
peut être minimisée. Elle est contraire aux droits de 
l’homme.

Sans attendre une évaluation, la ministre annonce 
des mesures comme la création de nouveaux centres 
où la liberté serait limitée. Il serait au contraire préfé-
rable de laisser le plus longtemps possible les enfants 
dans leur milieu de vie, dans leur école de quartier.

En ce qui concerne les personnes souffrant de pro-
blèmes médicaux et psychologiques, il est essentiel 
qu’un véritable contrôle médical indépendant soit exer-
cé. Ces personnes n’ont assurément pas leur place 
dans ces centres fermés.

Mme Genot est d’avis que le droit de visite des ONG 
ne peut être retiré discrétionnairement. Un chantage ne 
peut être exercé à cet égard par l’Offi ce des étrangers 
sur les ONG. Ce droit de visite devrait aussi être étendu 
au centre de transit à Zaventem.

L’intervenante formule enfi n le vœu que les ordon-
nances de libération puissent être respectées. Elle se 
réjouit de l’annonce de la ministre de ne plus mettre 
des personnes dans la zone de transit. Elle estime op-
portun de pouvoir bénéfi cier de certifi cats médicaux 
antérieurs et postérieurs à l’expulsion afi n de vérifi er s’il 
n’y a pas eu de mauvais traitements. Une telle mesure 
serait également en faveur des policiers qui pourraient 
de la sorte prouver le traitement réservé à la personne 
expulsée.

Mevrouw Genot wenst ook in te gaan op het vraag-
stuk van de uitwijzing en de opsluiting. De huidige prak-
tijk is dat de asielzoeker het bevel krijgt het grondge-
bied binnen vijf dagen te verlaten. Een verhuizing naar 
een ander land is echter niet in vijf dagen geregeld. Het 
hoeft dan ook niet te verbazen dat zo’n bevel zelden 
wordt gevolgd. Met een termijn van dertig dagen zou 
dat anders zijn. 

De minister noemde een erg laag cijfer over het 
aantal opgesloten kinderen (5 tot 20). Worden de to-
tale cijfers over het aantal kinderen dat in een geslo-
ten transitcentrum heeft verbleven, in aanmerking ge-
nomen, dan is hun aantal zorgwekkend hoog : 152 in 
2004, 501 in 2005 en 810 in 2006. Politiek bestond er 
dus almaar meer bereidheid om gezinnen op te sluiten. 
Dat is een bijzonder kwalijke trend. Volgens de minister 
gaat het om erg weinig kinderen, die bovendien maar 
een heel korte tijd — drie weken — in het gesloten cen-
trum blijven. Volgens mevrouw Genot telt alleen Cen-
trum 127bis al méér kinderen dan het aantal dat de 
minister noemde, en zitten ze er al maanden vast. Die 
situatie is dan ook onaanvaardbaar en mag niet wor-
den geminimaliseerd. Zij druist in tegen de rechten van 
de mens.

Zonder een evaluatie af te wachten, kondigt de mi-
nister maatregelen aan, zoals de oprichting van nieuwe 
centra, waar de vrijheid beperkt zou zijn. Het zou ech-
ter veel beter zijn als de kinderen zo lang mogelijk in 
hun vertrouwde leefomgeving zouden mogen blijven en 
naar hun buurtschool blijven gaan.

Ten aanzien van de mensen met medische en psy-
chologische problemen is een echte onafhankelijke 
medische controle van groot belang. Dergelijke men-
sen horen hoegenaamd niet in gesloten centra thuis.

Mevrouw Genot meent dat het bezoekrecht van de 
ngo’s niet discretionair mag worden ingetrokken. De 
Dienst Vreemdelingenzaken mag de NGO’s in dat op-
zicht geenszins onder druk zetten. Dat bezoekrecht 
zou overigens moeten worden uitgebreid tot het tran-
sitcentrum van Zaventem.

De spreekster hoopt ten slotte dat de beschikkingen 
tot vrijlating zouden worden nageleefd. Zij is verheugd 
dat de minister aankondigt geen mensen meer in de 
transitzone te zullen houden. Zij pleit ervoor dat aan 
de hand van medische verklaringen vóór en na de uit-
zetting zou worden nagegaan of er geen mishandeling 
heeft plaatsgehad. Een soortgelijke maatregel zou ook 
in het belang zijn van de politieagenten, die aldus kun-
nen aantonen hoe zij met de uitgezette persoon zijn 
omgegaan. 
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Les contrôles internes et externes sur les expulsions 
devraient aussi être renforcés afi n de garantir qu’elles 
se déroulent dans des conditions correctes. En outre, 
ces expulsions forcées ne peuvent se passer de ma-
nière violente en présence d’enfants.

*
*     *

M. Hans Bonte (sp.a + Vl.Pro) s’interroge avant tout 
sur la valeur que peut encore avoir la note de politique 
fédérale à l’examen, à la lumière des déclarations fai-
tes en commission des Affaires sociales. Il se deman-
de qui soutient encore la note de politique fédérale de 
la ministre, compte tenu des réactions contradictoires 
des partis du gouvernement, qui laissent supposer 
que tous les partenaires concernés ne sont pas sur la 
même longueur d’ondes.

L’intervenant considère par ailleurs — en ce qui 
concerne la migration économique — que la note de 
politique générale met trop d’empressement à répon-
dre aux aspirations des employeurs visant à trouver 
une solution pour les professions qui posent problème.

Une analyse du marché du travail ou une analyse 
sociale fait en effet défaut. Le membre rappelle à cet 
égard que la Belgique n’a pas encore entièrement réglé 
les conséquences de la première vague d’immigration 
économique, qui date du milieu du siècle passé. Les 
problèmes auxquels sont confrontés les immigrants de 
la deuxième et de la troisième génération en sont la 
preuve. La ministre a-t-elle par ailleurs la moindre idée 
du nombre d’entre eux qui se retrouvent confrontés à 
un chômage structurel, et des moyens qu’elle utilisera 
pour faire en sorte d’accorder la priorité aux chômeurs 
belges ?

En outre, l’intervenant ne voit aucune trace — tout 
comme ce fut le cas pour la première migration écono-
mique — d’une politique d’accueil en matière de loge-
ment, de langue, de regroupement familial et d’ensei-
gnement pour les immigrants qui seraient attirés.

Il met également la ministre en garde contre un 
affl ux d’immigrants d’Europe orientale qui se présen-
teront à partir du 1er janvier 2009 à la suite de la li-
béralisation du marché interne du travail de l’Union 
européenne. Dans ce cadre, il s’enquiert de la situation 
en ce qui concerne les quatre conditions qui, à l’épo-
que, avaient été convenues dans ce contexte, à savoir : 
(1) l’enregistrement préalable de tous les cas d’emploi 
transfrontalier, (2) un droit d’action pour les syndicats 
auprès du tribunal du travail afi n de dénoncer les abus 
sociaux, (3) les protocoles de coopération entre les 

Ten slotte zouden de interne en de externe controle 
op de uitzettingen moeten worden verstrengd, zodat 
een correcter verloop ervan kan worden gewaarborgd. 
Bovendien is geweld bij gedwongen uitzetting uit den 
boze in het bijzijn van kinderen.

*
*     *

De heer Hans Bonte (sp.a + Vl.Pro) vraagt zich voor-
eerst af welke waarde de voorliggende beleidsnota nog 
heeft in het licht van de uitspraken in de commissie voor 
de Sociale Zaken en wie er nog achter de beleidsnota 
van de minister staat. Deze vraag is hem ingegeven 
door de tegenstrijdige reacties van de regeringspar-
tijen waardoor bij hem vermoedens rijzen dat niet al de 
betrokken partners op dezelfde lijn zitten.

Vervolgens is de spreker van oordeel dat — wat de 
economische migratie betreft — de beleidsnota al te 
snel inhaakt op de verzuchtingen van de werkgevers 
om voor de knelpuntberoepen een oplossing te zoe-
ken.

Een arbeidsmarktanalyse of een sociale analyse ont-
breekt immers volledig. Hierbij wordt eraan herinnerd 
dat België de gevolgen van de eerste economische mi-
gratie, die uit het midden van de vorige eeuw dateert, 
nog steeds niet volledig heeft verwerkt. De problemen 
waarmee de tweede- en derdegeneratiemigranten ge-
confronteerd worden, zijn daarvan het bewijs. Heeft de 
minister ten andere enig idee hoeveel er daarvan in de 
structurele werkloosheid verzeild geraakt zijn en met 
welke middelen zal zij ervoor zorgen dat de Belgische 
werklozen voorrang zullen krijgen ?

Daarnaast lijkt er — net zo min als bij de eerste eco-
nomische migratie — enig spoor van een onthaalbeleid 
rond huisvesting, taal, verenigingsleven en onderwijs 
voor de migranten die zouden worden aangetrokken.

Ook wordt gewaarschuwd voor een toevloed van 
Oost-Europese migranten die zich vanaf 1 januari 2009 
zullen aandienen ingevolge de liberalisering van de in-
terne EU-arbeidsmarkt. In dit kader wordt geïnformeerd 
naar de toestand betreffende de vier voorwaarden die 
destijds in deze context overeengekomen waren, met 
name : (1) de voorafgaande registratie van elke grens-
overschrijdende tewerkstelling, (2) het vorderingsrecht 
voor vakbonden om sociale misstanden bij de arbeids-
rechtbank aanhangig te maken, (3) de samenwer-
kingsprotocollen tussen de inspectiediensten op zowel 
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services d’inspection, tant au niveau national qu’avec 
les services concernés des nouveaux États membres 
de l’Union européenne, en vue de lutter contre le travail 
au noir et contre d’autres irrégularités et (4) la respon-
sabilité solidaire des entrepreneurs principaux ou des 
donneurs d’ordre en ce qui concerne les abus en ma-
tière de conditions de rémunération et de travail.

De plus, une réponse claire est attendue à la ques-
tion de savoir si les illégaux qui avaient une offre d’em-
ploi ferme le 1er mars 2007, qui ont acquis le statut 
de travailleur indépendant ou qui peuvent apporter la 
preuve qu’ils l’acquerront dans un délai de six mois 
seront régularisés. Les incertitudes qui entourent ces 
questions risquent en effet de donner de faux espoirs. 
Les questions ponctuelles suivantes sont ajoutées :

— dans quelle mesure a-t-on respecté, à cet égard, 
les compétences des régions et des communautés ?

— comment convient-il d’interpréter le caractère 
exceptionnel de cette mesure ?

— comment vérifi era-t-on le séjour effectif en Belgi-
que ?

— qu’entend-on exactement par « propres chô-
meurs » ?

Enfi n, M. Bonte souligne l’utilité d’un contrôle 
concluant des travailleurs de la connaissance. En effet, 
il n’est pas impossible que certaines multinationales 
élaborent des montages pour employer leurs cher-
cheurs belges, dans leurs centres de recherches, sous 
le statut, intéressant sur le plan fi scal, de travailleurs 
de la connaissance étrangers. Or, il ne trouve dans le 
budget du ministre aucun crédit permettant d’effectuer 
ce contrôle.

*
*     *

M. Filip De Man (VB) a indiqué, à la réunion pré-
cédente, qu’il disposait de plusieurs études françaises 
et néerlandaises mettant en cause la pertinence des 
migrations économiques. Afi n de ne pas donner l’im-
pression qu’il s’agit d’une affi rmation sans fondement, 
il énumère ces études :

— « Immigration : quel coût pour les fi nances pu-
bliques » de Jacques Bichot, professeur à l’Université 
Lyon III-Jean Moulin;

nationaal vlak als met de betrokken diensten van de 
nieuwe lidstaten van de EU om zwart werk en andere 
onregelmatigheden op te sporen en (4) de hoofdelijke 
aansprakelijkheidsstelling van de hoofdaannemers en 
de opdrachtgevers voor misbruiken inzake loon- en ar-
beidsvoorwaarden.

Verder wordt een eenduidig antwoord verlangd op 
de vraag of de illegalen die op 1 maart 2007 een vast-
staand werkaanbod hadden of die het statuut van zelf-
standige verworven hebben of kunnen bewijzen dit bin-
nen een periode van zes maanden te zullen verwerven, 
geregulariseerd zullen worden. De alom heersende 
onduidelijkheid hierover dreigt immers valse hoop te 
scheppen. Hierbij worden nog de volgende punctuele 
vragen gevoegd :

— in hoeverre werden hierbij de bevoegdheden van 
gewesten en gemeenschappen gerespecteerd ?

— hoe dient het uitzonderlijke aspect van deze 
maatregel geïnterpreteerd te worden ?

— hoe zal het daadwerkelijk verblijf in België nage-
gaan worden ?

— wat wordt precies met « eigen werklozen » be-
doeld ?

Ten slotte benadrukt de heer Bonte het nut van een 
afdoende controle op de kenniswerkers. De mogelijk-
heid dat multinationals constructies opzetten om hun 
Belgische onderzoekers als fi scaal interessante buiten-
landse kenniswerkers in hun onderzoekscentra tewerk 
te stellen, is immers niet denkbeeldig. Toch vindt hij in 
de begroting van de minister geen kredieten die deze 
controle mogelijk zouden maken.

*
*     *

De heer Filip De Man (VB) heeft tijdens de vorige 
vergadering gesteld in het bezit te zijn van een aantal 
Franse en Nederlandse studies die het nut van de eco-
nomische migratie betwijfelen. Ten einde niet de indruk 
wekken dat dit een vrijblijvende bewering zou zijn ge-
weest, geeft hij het overzicht van deze studies :

— « Immigration : quel coût pour les fi nances publi-
ques » van Jacques Bichot, professor aan de Univer-
sité Lyon III-Jean Moulin;
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— « Le coût réel de l’immigration en France » van 
Jean-Paul Gourévitch, internationaal deskundige in hu-
man resources en specialist is migraties;

— « Binnen zonder kloppen » van Pieter Lakeman, 
Stichting Onderzoek Bedrijfs Informatie;

— « Bevolkingsvraagstukken in Nederland anno 
2000 », Nederlands Interdisciplinair Demografi sch In-
stituut.

Ook Duitse (met name : Hans-Werner Sinn, voorzit-
ter van het Institut für Wirschaftsforschung) en Zweed-
se (de professoren Ekberg en Wadensjö) onderzoekers 
en de Deense Welvaartscommissie zijn van oordeel 
dat de opbrengst van de economische migratie voor 
hun respectieve landen negatief is.

Ten slotte vraagt de heer De Man zich af of de mi-
nister wel op dezelfde golfl engte zit als de vice-eerste 
minister en minister van Werk en Gelijke Kansen. Deze 
laatste stelt immers dat een verblijfstitel zal gegeven 
worden aan zelfstandigen of aan diegenen die kunnen 
bewijzen dit statuut binnen een periode van zes maan-
den te verkrijgen. Dit lijkt hem een open deur voor het 
opzetten van allerlei malafi de construcites. Daarnaast 
verklaart de vice-eersteminister aan studenten en bui-
tenlandse vrijwuilligers een arbeidsvergunning te zullen 
geven zonder te verduidelijken wat onder deze termen 
verstaan moet worden.

*
*     *

De heer Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) is veront-
rust over het feit dat de minister er telkens opnieuw in 
slaagt de regels van het internatonaal recht met voeten 
te treden. Zo heeft zij het Internationaal Verdrag voor de 
Rechten van het Kind geschonden toen zij verklaarde 
dat kinderen in gesloten centra mogen worden opge-
sloten. Als democraat geeft het lid aan veel belang te 
hechten aan het onschendbare beginsel van het vrije 
verkeer van personen. Het veiligheidsbeleid van de 
minister in verband met de migratiestromen staat daar 
haaks op.

In haar beleidsnota verwijst de minister naar het Ver-
drag van Genève. Dat Verdrag is evenwel ruimschoots 
achterhaald en heeft niet langer enige impact op het 
asielbeleid. Het kwam tot stand na de Tweede Wereld-
oorlog en was zinvol op dat moment. Tegenwoordig 
kan dat Verdrag niet langer worden ingeroepen om de 
nieuwe migratiestromen aan te sturen.

Volgens het lid moet men zich veeleer beraden 
over andere soorten van asielaanvragen, waaraan 

— « Le coût réel de l’immigration en France » de 
Jean-Paul Gourévitch, expert international en ressour-
ces humaines et spécialiste des migrations;

— « Binnen zonder kloppen » de Pieter Lakeman, 
Stichting Onderzoek Bedrijfs Informatie;

— « Bevolkingsvraagstukken in Nederland anno 
2000 », Nederlands Interdisciplinair Demografi sch In-
stituut.

D’autres chercheurs (l’Allemand Hans-Werner Sinn, 
président de l’Institut für Wirschaftsforschung et les 
professeurs suédois Ekberg et Wadensjö), ainsi que la 
commission danoise pour le bien-être, estiment égale-
ment que le produit des migrations économiques est 
négatif pour leurs pays respectifs.

Enfi n, M. De Man se demande si le ministre est sur 
la même longueur d’ondes que la vice-première minis-
tre et ministre de l’Emploi et de l’Égalité des chances, 
qui a en effet indiqué qu’un titre de séjour serait délivré 
aux travailleurs indépendants ou à ceux qui peuvent 
apporter la preuve qu’il acquerront ce statut dans les 
six mois. Il estime que la ministre a ainsi ouvert la porte 
à un éventail de montages malhonnêtes. La vice-pre-
mière ministre aurait en outre déclaré qu’un permis de 
travail serait délivré à des étudiants et à des bénévoles 
étrangers sans toutefois préciser la portée de ces ter-
mes.

*
*     *

M. Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) fait part de son 
inquiétude devant l’acharnement de la ministre à en-
freindre les règles du droit international. Ainsi, la minis-
tre a bafoué la Convention internationale sur les droits 
de l’enfant à propos de l’enfermement d’enfants dans 
des centres fermés. En tant que démocrate, le membre 
se dit très attaché au principe inviolable de la liberté 
de circulation des personnes. La gestion sécuritaire de 
la ministre sur les fl ux migratoires transgresse ce prin-
cipe.

Dans sa note de politique générale, la ministre fait 
référence à la Convention de Genève. Or, cette conven-
tion est largement dépassée et n’a plus aucun impact 
sur la gestion de l’asile. Elle a été élaborée après la se-
conde guerre mondiale. Elle avait un sens à ce moment 
mais actuellement elle n’est plus opérationnelle pour 
gérer les nouvelles migrations.

Il faudrait plutôt, selon le membre, réfl échir à d’autres 
types de demande d’asile dus aux problèmes actuels. 
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hedendaagse problemen ten grondslag liggen. De 
huidige economische crisis treft de ontwikkelingslan-
den harder, en veroorzaakt migratie. Als de minister 
aangeeft dat alleen die mensen die wij nodig hebben, 
naar België mogen komen, schendt zij de Verklaring 
van de rechten van de mens. Het lid wijst erop dat die 
migratiebeweging eerst in de landen van het Zuiden 
plaatsvindt. Meer dan 25 miljoen migranten bevinden 
zich in de aangrenzende landen. Het aantal migranten 
dat van het Zuiden naar de westerse landen migreert, 
wordt op 2,5 miljoen geraamd. Over de integratie van 
de aspecten « migratie » en « ontwikkeling » moet een 
ernstig debat worden gevoerd, aangezien we te ma-
ken hebben met twee verschillende benaderingswijzen. 
Dat de migratie politioneel wordt afgehandeld, speelt 
in op de behoefte aan interne veiligheid. De ontwik-
kelingssamenwerking heeft andere vereisten, en mag 
geen deel uitmaken van een plan dat voorwaarden 
stelt voor de hulpverlening. Een dergelijk beleid werd 
gevoerd ten tijde van de kolonisatie, toen het paterna-
lisme nog hoogtij vierde. Tegenwoordig staan de ver-
enigingen voor ontwikkelingssamenwerking afkerig 
ten aanzien van een dergelijke gezagsverhouding. In 
geen geval kan het lid accepteren dat er een verband 
wordt gelegd tussen migratie en ontwikkelingssamen-
werking. Men stelt immers vast dat de migranten een 
zeer belangrijke rol kunnen spelen in de ontwikkeling 
van hun land van herkomst. Die steun werkt beter dan 
overheidsontwikkelingshulp. De minister streeft ernaar 
te voorkomen dat de migranten naar België komen. 
Het zou van meer menselijkheid getuigen zich te be-
raden over de middelen welke die migranten in België 
in staat zouden stellen een meerwaarde te bieden voor 
de ontwikkelingssamenwerking, maar zulks ressorteert 
onder de bevoegdheid van de minister van Ontwikke-
lingssamenwerking, en niet onder die van Migratie- en 
Asielbeleid.

Het lid herinnert eraan dat België niet zo lang gele-
den heeft aangegeven een onderzoek te willen instellen 
naar de gevolgen van de globalisering van de arbeids-
markt. Daarbij zou het in de bedoeling liggen de capa-
citeit van de ontwikkelingslanden te verbeteren om de 
meest dynamische aspecten van hun samenleving te 
vrijwaren, door een gunstig politieke, economische en 
sociale context te creëren.

De minister stelt voor in de landen van het Zuiden na 
te gaan wie onze arbeidsmarkt kan gebruiken, en die 
personen naar België te laten komen. Het lid ziet niet 
in welk voorstel men aan de andere mensen zal doen. 
Welk budget zal aan dat voorstel worden besteed ? 
Voorts verzoekt het lid hem een document te bezorgen 
dat is verspreid door Buitenlandse Zaken, en waarin 
buitenlanders wordt afgeraden naar België te komen. 
De minister bevordert dus de economische migratie, en 

La présente crise économique frappe plus durement 
les pays en développement et va se traduire par la mi-
gration. Affi rmer, comme le fait la ministre, que seuls 
ceux dont on a besoin, peuvent venir en Belgique, 
est contraire à la déclaration des droits de l’homme. 
Le membre attire l’attention sur le fait que cette migra-
tion se déroule d’abord dans les pays du Sud. Plus de 
25 millions de migrants se trouvent dans les pays limi-
trophes. On estime à 2,5 millions le nombre de migrants 
qui viennent du Sud vers les pays occidentaux. Inclure 
les dimensions migration et développement implique 
un débat sérieux vu que l’on se trouve devant deux lo-
giques différentes. La gestion policière des migrations 
répond à un besoin de sécurité intérieure. La coopéra-
tion au développement a d’autres exigences et ne peut 
s’inscrire dans un plan selon lequel des conditions sont 
mises à l’aide. Une telle politique était en vigueur lors de 
la colonisation, époque où le paternalisme était encore 
dominant. Actuellement, les associations actives en 
matière de coopération ne veulent plus d’une telle rela-
tion. En aucun cas, le membre ne peut accepter qu’un 
lien soit établi entre la migration et la coopération au 
développement. En effet, on constate que les migrants 
ont un rôle très important à jouer dans le développe-
ment de leur pays d’origine. Cet apport est supérieur 
à l’aide publique au développement. L’approche de la 
ministre consiste à éviter que les migrants viennent en 
Belgique. Une approche plus humaine serait de réfl é-
chir aux moyens qui permettraient à ces migrants en 
Belgique d’apporter une plus value à la coopération au 
développement mais ceci relève de la compétence du 
ministre à la coopération et non de la ministre.

Le membre rappelle qu’il y a peu de temps, la Bel-
gique a déclaré vouloir étudier les conséquences de 
la globalisation du marché du travail pour renforcer les 
capacités des pays en développement à garder les 
éléments les plus dynamiques de leur société par la 
création d’un environnement politique, économique et 
social favorable.

La proposition de la ministre vise quant à elle, à exa-
miner dans ces pays du Sud quelles sont les personnes 
intéressantes sur le marché du travail et à les faire venir 
en Belgique. Le membre ignore ce qui va être proposé 
aux autres personnes. Quel budget va être consacré 
à cette proposition ? En outre, le membre demande 
que soit communiqué un document distribué par les Af-
faires étrangères dissuadant les étrangers de venir en 
Belgique. Le ministre encourage donc la migration éco-
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nomique, relayant de la sorte les positions du patronat. 
De la sorte, des travailleurs venant du Sud seront mis 
en concurrence avec des travailleurs du Nord et porte-
ront atteinte à leurs droits acquis.

M. Lahssaini invoque ensuite la Convention interna-
tionale des droits des travailleurs étrangers. Comme 
cette convention n’est pas mentionnée dans la note de 
politique générale, il demande si la ministre a l’intention 
d’intégrer cette convention dans le cadre de sa politi-
que sur la migration économique.

En conclusion, le membre demande si, outre l’inté-
gration claire de cette convention, la ministre va main-
tenir sa politique en matière de migration économique, 
à savoir aller chercher les travailleurs hautement quali-
fi és à l’étranger, les mettre en concurrence avec les tra-
vailleurs belges et faire en sorte que ces pays s’enga-
gent à ne pas laisser partir les autres ressortissants.

Le membre fait part de l’inquiétude de la société 
civile à ce propos et demande si la ministre compte 
confronter sa position sur la migration économique 
avec les acteurs du terrain.

Pour le membre, les migrants sont d’abord et surtout 
des acteurs de développement tant dans le Nord que 
dans le Sud. La migration ne peut en effet être arrêtée.

2.  Réponses de Mme Annemie Turtelboom, mi-
nistre de la Politique de migration et d’asile

Au début de la réunion du 6 mai 2008, Mme Anne-
mie Turtelboom, ministre de la Politique de migration et 
d’asile, déclare que le dossier relatif au récent suicide 
du jeune Camerounais dans le centre fermé pour illé-
gaux de Merksplas est entre les mains du juge d’ins-
truction. L’Offi ce des étrangers lui a assuré que lors 
de la tentative d’éloignement, l’intéressé avait subi un 
examen médical et que celui-ci n’avait révélé aucune 
anomalie.

En ce qui concerne les questions des membres, elle 
donne les réponses suivantes :

A.  Migration économique

1.  À la question de M. Filip De Man concernant la ma-
nière dont, compte tenu de l’élargissement de l’Union 
européenne, un système de migration économique doit 
être élaboré, la ministre répond que dans nos régions, 
il y a déjà actuellement de nombreuses professions 
dans lesquelles il y a une pénurie de main-d’œuvre. 

staat daarmee aan de kant van de werkgevers. Vervol-
gens zullen werknemers uit het Zuiden worden uitge-
speeld tegen werknemers uit het Noorden, en afbreuk 
doen aan de verworven rechten van deze laatsten.

Vervolgens verwijst de heer Lahssaini naar het In-
ternationaal Verdrag inzake de Bescherming van de 
Rechten van Alle Migranten Werknemers. Aangezien 
dat Verdrag in de beleidsnota niet vermeld wordt, vraagt 
hij of de minister van plan is daar in haar beleid inzake 
economische migratie rekening mee te houden.

Tot besluit vraagt het lid niet alleen of de minister het 
voormelde Verdrag in aanmerking zal nemen in haar 
beleid, maar ook of zij haar beleidskoers inzake eco-
nomische migratie zal aanhouden. Dat beleid bestaat 
erin de hooggeschoolde werknemers uit het buitenland 
weg te plukken, ze uit te spelen tegen de Belgische 
werknemers en ervoor te zorgen dat de betrokken lan-
den zich ertoe verbinden hun andere onderdanen te 
beletten het land te verlaten.

De spreker geeft aan dat het middenveld zich daar 
zorgen over maakt. Hij vraagt de minister of zij van plan 
is zijn standpunt over de economische migratie te toet-
sen bij de spelers in het veld.

Het lid gaat ervan uit dat de migranten bovenal dra-
gende factoren zijn voor de ontwikkeling, zowel in het 
Noorden als in het Zuiden. Migratie is immers een ver-
schijnsel dat niet kan worden gestopt.

2.  Antwoorden van mevrouw Annemie Tur telboom, 
minister van Migratie- en Asiel beleid

Bij de aanvang van de vergadering van 6 mei 2008 
verklaart mevrouw Annemie Turtelboom, minister van 
Migratie- en Asielbeleid, dat betreffende de recente 
zelfmoord van de jonge Kameroener in het gesloten 
centrum voor illegalen te Merksplas het dossier in han-
den is van de onderzoeksrechter. De Dienst Vreemde-
lingenzaken heeft haar verzekerd dat bij de poging tot 
verwijdering de betrokkene medisch onderzocht werd 
en dat daarbij niets ongewoons werd vastgesteld.

Wat de vragen van de leden betreft, geeft zij de vol-
gende antwoorden :

A.  Economische migratie

1.  Op de vraag van de heer Filip De Man over de 
manier waarop, rekening houdend met de uitbreiding 
van de Europese Unie, een systeem van economische 
migratie moet worden opgezet, antwoordt de minister 
dat er momenteel in onze gewesten al heel wat beroe-
pen zijn die niet kunnen worden ingevuld bij gebrek aan 
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Dans le port d’Anvers et le secteur de la construction, 
par exemple, la situation est critique. Les entreprises 
n’attendront pas l’arrivée de main-d’œuvre, mais feront 
appel à des entreprises des pays voisins, où la migra-
tion économique est bel et bien possible.

Le VDAB a encore fait savoir la semaine dernière 
que le marché du travail en Flandre n’a jamais été aus-
si étroit qu’aujourd’hui. C’est surtout la Flandre qui est 
confrontée au problème des emplois vacants auxquels 
on ne parvient pas à pourvoir. C’est une situation né-
faste pour la poursuite du développement des entrepri-
ses belges et de la croissance économique. Il est donc 
bel et bien nécessaire d’instaurer, en concertation avec 
les régions et les partenaires sociaux, un système de 
migration économique.

À titre d’information, la ministre fournit les chiffres 
suivants concernant les offres d’emploi proposées par 
région (fi n mars 2008) :

— Région fl amande : 44.873
— Région wallonne : 11.451
— Région de Bruxelles-Capitale : 2.460
 ____________
 58.784
 (total Belgique)

2.  À propos de l’affi rmation selon laquelle il faudrait 
tout d’abord faire appel aux dizaines de milliers de chô-
meurs belges avant de se tourner vers la migration éco-
nomique, la ministre précise que les deux vont de pair, 
certainement dans les régions où le chômage a dimi-
nué sensiblement. La migration économique fait partie 
d’une politique du travail globale. L’activation des chô-
meurs (comme le prévoit l’accord de gouvernement) en 
fait partie, mais aussi la libre circulation des personnes 
au sein de l’Union européenne, et la migration écono-
mique d’en dehors de l’Union.

Ces trois éléments sont indissociablement liés. L’oc-
troi de permis de travail aux demandeurs d’asile re-
quiert que la libre circulation des personnes au sein de 
l’Union européenne soit préalablement réglée. L’exis-
tence, depuis des années, de listes de métiers en pé-
nurie montre clairement la nécessité d’une migration 
économique, sans perdre de vue qu’il faut également 
accorder une attention prioritaire à l’activation des chô-
meurs existants.

3.  À propos de la Blue Card et de la crainte d’une 
« immigration consécutive » et du coût pour la sécurité 
sociale.

geschikt personeel. In de haven van Antwerpen en de 
bouwsector bijvoorbeeld is de situatie schrijnend. Be-
drijven zullen niet wachten op werkkrachten maar be-
roep doen op bedrijven uit de buurlanden, waar econo-
mische migratie wel mogelijk is.

De VDAB liet vorige week nog weten dat de arbeids-
markt in Vlaanderen nog nooit zo krap was als van-
daag. Vooral Vlaanderen kampt met het probleem dat 
de openstaande vacatures niet kunnen worden inge-
vuld. Dit is nefast voor de verdere ontwikkeling van de 
Belgische bedrijven en de economische groei. Het is 
dus wel degelijk nodig om in overleg met de gewesten 
en de sociale partners een systeem van economische 
migratie in te voeren.

De minister geeft ter informatie de volgende cijfers 
over de aangeboden werkaanbiedingen per gewest 
(eind maart 2008) :

— Vlaams Gewest :  44.873
— Waals Gewest :  11.451
— Brussels Hoofdstedelijk Gewest :  2.460
 ____________
 58.784
 (totaal België)

2.  Over de stelling dat men eerst beroep zou moe-
ten doen op de tienduizenden Belgische werklozen 
alvorens soelaas te zoeken bij economische migratie 
verduidelijkt de minister dat het een EN /EN verhaal is, 
zeker in de regio’s waar de werkloosheid fors gedaald 
is. Economische migratie maakt onderdeel uit van een 
globaal arbeidsbeleid. Daarin hoort de activering van 
de werklozen (zoals bepaald in het regeerakkoord) 
thuis, maar ook het vrij verkeer van personen binnen 
de Europese Unie, en de economische migratie van 
buiten de Unie.

Deze drie elementen zijn onlosmakelijk met elkaar 
verbonden. De toekenning van arbeidskaarten aan 
asielzoekers, vereist dat vooraf het vrij verkeer van 
personen binnen de EU geregeld wordt. Het feit dat er 
reeds jarenlang lijsten bestaan met knelpuntberoepen 
toont duidelijk de noodzaak van economische migratie 
aan waarbij geenszins uit het oog mag worden verloren 
dat ook prioritair aandacht moet worden besteed aan 
de activering van de bestaande werklozen.

3.  Over de Blue Card, de vrees voor « volgmigra-
tie » en de kosten voor de sociale zekerheid.
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Le commissaire européen Frattini a lancé une pro-
position de Directive concernant le système de la Blue 
Card, qui consiste à instaurer une procédure accélé-
rée en vue d’autoriser sur le territoire des travailleurs 
hautement qualifi és de pays tiers sur la base de dé-
fi nitions et critères communs en ce qui concerne le 
contrat de travail, les qualifi cations professionnelles et 
un salaire supérieur à un minimum déterminé qui est 
fi xé au niveau national. La possession d’une telle Blue 
Card donne la possibilité de déménager, après deux 
ans de séjour légal, pour aller travailler dans un autre 
État membre (donc la mobilité sera facilitée au sein de 
l’Union européenne).

Conformément à cette proposition, les titulaires 
d’une Blue Card européenne doivent être traités de 
la même manière que les ressortissants nationaux 
lorsqu’il s’agit de conditions de travail, d’enseignement 
et de formation professionnelle, de sécurité sociale et 
d’aide.

En outre, les titulaires d’un tel permis de travail et de 
séjour combiné ont immédiatement droit au regroupe-
ment familial. Ils ont directement accès au marché du 
travail.

S’agissant de la sécurité sociale, on ne peut oublier 
qu’ils viennent ici en tant que travailleur hautement 
qualifi é avec une offre de travail en poche (donc pour 
travailler) et qu’ils obtiendront un salaire relativement 
élevé. Les États membres doivent à cette fi n fi xer un 
seuil salarial qui s’élève au moins à trois fois le salaire 
brut minimum légal.

En ce qui concerne la question de M. Mark Ver-
haegen de savoir si, outre la Blue Card, d’autres pos-
sibilités seront prévues, la ministre répond que, d’une 
part, elle suivra de près l’évolution de la directive rela-
tive à la Blue Card au niveau européen. Lorsque le Par-
lement européen l’aura adoptée, elle sera transposée 
aussi vite que possible dans la législation belge. La mi-
nistre est en effet convaincue que cette mesure pour-
rait constituer un atout supplémentaire qui permettrait 
à notre pays d’attirer des immigrants qualifi és, lesquels 
pourraient alors émigrer vers d’autres États membres 
(et concrétiser ainsi un grand et unique marché du tra-
vail).

D’autre part, les autres propositions de l’Union euro-
péenne, comme celles qui concernent les travailleurs 
saisonniers et les stagiaires rémunérés seront étudiées 
et développées.

Au niveau belge, la ministre entamera, en collabo-
ration avec sa collègue Mme Joëlle Milquet, vice-pre-
mière ministre et ministre de l’Emploi et de l’Égalité 

Europees commissaris Frattini heeft een voorstel 
van Richtlijn gelanceerd omtrent het Blue Card sys-
teem. Dit is het invoeren van een spoedprocedure voor 
de toelating van hoogopgeleide werknemers uit derde 
landen op basis van gemeenschappelijke defi nities en 
criteria omtrent arbeidsovereenkomst, beroepskwalifi -
caties en een salaris boven een bepaald minimum dat 
op nationaal niveau wordt vastgesteld. Het bezit van 
zo’n Blauwe Kaart geeft de mogelijkheid om na twee 
jaar legaal verblijf, te verhuizen voor werk naar een 
andere lidstaat (aldus zal de mobiliteit binnen de EU 
vergemakkelijkt worden).

Overeenkomstig dit voorstel moeten houders van 
een Europese Blauwe Kaart op dezelfde manier be-
handeld worden als de nationale onderdanen wanneer 
het gaat om arbeidsvoorwaarden, onderwijs en be-
roepsopleiding, sociale zekerheid en bijstand.

Daarenboven hebben de houders van een zo’n ge-
combineerde werk- en verblijfsvergunning onmiddellijk 
recht op gezinshereniging. Zij hebben rechtstreeks toe-
gang tot de arbeidsmarkt.

Wat de sociale zekerheid betreft, mag men niet 
vergeten dat zij naar hier komen als hooggeschoolde 
werknemer met een werkaanbod (dus om te werken) 
en dat zij een betrekkelijk hoog loon zullen verwerven. 
De lidstaten moeten hiervoor een salarisdrempel bepa-
len dat tenminste driemaal het wettelijk brutominimum-
loon bedraagt.

Wat de vraag van de heer Mark Verhaegen betreft 
of er naast de Blue Card nog in andere mogelijkheden 
zullen worden voorzien, antwoordt de minister dat zij 
enerzijds op Europees vlak de evolutie van de richtlijn 
inzake de Blue Card goed zal opvolgen. Wanneer de 
Blue Card door het Europees Parlement wordt goed-
gekeurd, zal deze zo snel mogelijk geïmplementeerd 
worden in de Belgische wetgeving. De minister is er 
immers van overtuigd dat dit voor ons land een extra 
aantrekkingskracht zou kunnen betekenen voor ken-
nismigranten die van hieruit eventueel kunnen doormi-
greren naar andere lidstaten (aldus wordt gekomen tot 
één grote arbeidsmarkt).

Anderzijds zullen de overige voorstellen van de EU 
zoals de seizoensarbeiders en de bezoldigde stagiai-
res uitgewerkt worden.

Op Belgisch vlak zal de minister in samenwerking 
met haar collega mevrouw Joëlle Milquet, vice-eerste-
minister en minister van Werk en Gelijke Kansen, over-
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des chances, une concertation en vue de simplifi er et 
d’actualiser la réglementation actuelle de l’arrêté royal 
du 9 juin 1999 en ce qui concerne les permis de travail 
pour les travailleurs étrangers, et ce, non seulement au 
profi t des administrations qui doivent appliquer cette 
législation relativement complexe, mais aussi à l’égard 
des travailleurs potentiels. L’idée de la création d’un site 
internet clair et informatif sera également approfondie.

La ministre s’attellera en outre à rassembler en une 
seule carte ces permis de travail et autorisations de 
séjour et à prévoir un guichet unique pour la procédure 
de demande. 

En réponse à la question de M. Michel Doomst de 
savoir s’il n’est pas possible de régler directement la 
Blue Card au niveau régional, la ministre explique qu’un 
transfert complet de la politique en matière de marché 
du travail n’est possible que moyennant une modifi ca-
tion de la loi spéciale du 8 août 1980, ce qui requiert 
une majorité spéciale. La réglementation actuelle rela-
tive aux permis de travail (c’est-à-dire la rédaction et 
l’interprétation des lois et des règlements relatifs à l’oc-
cupation de travailleurs étrangers) ressortit à la compé-
tence du législateur fédéral, à savoir le ministre fédéral 
qui a l’Emploi dans ses attributions et le Service public 
fédéral Emploi, Travail et Concertation sociale.

L’article 6, § 1er, IX, 3° de la loi spéciale du 8 août 
1980 de réformes institutionnelles a toutefois octroyé 
l’exécution de cette réglementation aux régions.

4.  La ministre répond à M. Filip De Man, qui a fait 
observer que 26.526 permis de travail C ont été oc-
troyés en 2006 et qu’il est prévu d’en délivrer quelques 
dizaines de milliers supplémentaires, que ces permis 
de travail sont accordés aux étrangers qui ont un statut 
de séjour précaire, c’est-à-dire à ceux dont l’autorisa-
tion de séjour est soumise à certaines conditions (can-
didats réfugiés dans l’ancienne phase d’examen du 
bien-fondé de leur demande, étudiants et titulaires d’un 
« Certifi cat d’inscription au registre des étrangers » 
(CIRE)).

La majorité d’entre eux sont des personnes titulai-
res d’un permis de séjour temporaire dont la prolonga-
tion est subordonnée à l’exercice effectif d’une activité 
professionnelle (et donc de l’obtention d’un permis de 
travail).

leggen om de huidige reglementering van het koninklijk 
besluit van 9 juni 1999 van arbeidskaarten voor buiten-
landse werknemers, te vereenvoudigen en te actuali-
seren. Dit niet alleen ten voordele van de administraties 
die deze vrij complexe regelgeving moeten toepassen, 
maar ook ten aanzien van de potentiële werknemers. 
Het idee van de oprichting van een duidelijke informa-
tieve website zal eveneens uitgewerkt worden.

Daarnaast zal er werk van worden gemaakt om deze 
arbeidskaarten en verblijfsvergunningen in één kaart te 
combineren en de aanvraagprocedure te laten verlo-
pen via een uniek loket.

Op de vraag van de heer Michel Doomst of de Blue 
Card niet ineens regionaal kan worden geregeld, ver-
duidelijkt de minister dat een volledige overheveling 
van het arbeidsmarktbeleid slechts mogelijk is indien 
de bijzondere wet van 8 augustus 1980 wordt gewij-
zigd, waarvoor een bijzondere meerderheid vereist is. 
De huidige regelgeving van de arbeidskaarten (zijnde 
het opstellen en het interpreteren van de wetten en re-
glementen inzake de tewerkstelling van buitenlandse 
werknemers) behoort tot de bevoegdheid van de fede-
rale wetgever, met name de federale minister bevoegd 
voor de werkgelegenheid en de Federale Overheids-
dienst Werkgelegenheid, Arbeid en Sociaal Overleg.

De uitvoering van deze regelgeving werd evenwel 
ingevolge artikel 6, § 1, IX, 3° van de bijzondere wet 
van 8 augustus 1980 tot hervorming van de instellingen 
toegekend aan de gewesten.

4.  Op de bemerking van de heer Filip De Man over 
de toekenning in 2006 van 26.526 arbeidskaarten C 
en het voornemen om er hieraan nog enkele tiendui-
zenden aan toe te voegen, antwoordt de minister dat 
dergelijke arbeidskaarten verleend worden aan vreem-
delingen wiens verblijfsstatuut precair is, dit wil zeggen 
waarvan de verblijfsvergunning afhangt van bepaalde 
voorwaarden (kandidaat-vluchtelingen in de vroegere 
gegrondsheidsfase, studenten en personen met een 
« Bewijs van Inschrijving in het VreemdelingenRegis-
ter » (BIVR)).

De grote groep hierin wordt vertegenwoordigd door 
mensen met een tijdelijke verblijfsvergunning die een 
verlenging krijgen indien zij effectief werken (als zij een 
arbeidskaart hebben).
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À titre d’information, la ministre cite les chiffres sui-
vants, qui ont été communiqués par le VDAB pour ce 
qui est de la Région fl amande :

— Permis de travail A :  17 titulaires
— Permis de travail B : 31.404 titulaires
— Permis de travail C : 12.513 titulaires

5.  À M. Michel Doomst, qui s’était enquis du nom-
bre d’autorisations de séjour octroyés sur la base d’un 
permis de travail, la ministre répond que l’Offi ce des 
étrangers ne dispose pas de statistiques spécifi ques 
en la matière.

Elle précise toutefois que le nombre de permis de 
travail délivrés est supérieur au nombre d’autorisations 
de séjour. Cette situation est due au fait que la Région 
fl amande octroie de nombreux permis de travail à des 
travailleurs saisonniers, ce qui leur permet d’obtenir 
une annexe 22 ou une attestation d’immatriculation.

Les personnes qui se voient délivrer un permis de 
travail pour une période de plus de 4 à 5 mois obtien-
nent en principe une autorisation de séjour de plus de 
3 mois.

6.  La ministre estime qu’il est encore trop tôt pour 
pouvoir répondre à la question de Mme Tinne Van der 
Straeten, qui demandait comment lutter contre l’achat 
de contrats de travail. Il faudra tout d’abord organiser 
une concertation avec les partenaires sociaux et les 
régions.

La ministre explique comment fonctionne le méca-
nisme de contrôle actuel organisé aux niveaux régional 
et fédéral :

a. Les régions sont compétentes pour le traitement 
des demandes de permis de travail, ainsi que pour la 
délivrance de ces permis. Elles se chargent d’effectuer 
un premier contrôle. À cet égard, l’employeur doit de-
mander une autorisation d’occupation et le travailleur, 
un permis de travail.

b. Sur le plan fédéral, le contrôle sera double. Le 
demandeur devra tout d’abord prouver qu’il réside en 
Belgique depuis le 31 mars 2007. La charge de la preu-
ve repose sur le demandeur, et les services se montre-
ront rigoureux dans l’appréciation de cette preuve. Ils 
examineront également si le demandeur ne constitue 
pas une menace pour l’ordre public. Ensuite, le prolon-
gement de l’autorisation de séjour dépendra de la pro-
longation éventuelle du permis de travail, qui dépendra 
à son tour de l’exercice effectif d’une activité profes-
sionnelle.

De minister geeft ter informatie de volgende cijfers 
van de VDAB voor het Vlaams Gewest :

— Arbeidskaart A : 17 houders
— Arbeidskaart B : 31.404 houders
— Arbeidskaart C : 12.513 houders

5.  Wat de vraag van de heer Michel Doomst betreft 
over het aantal verblijfsvergunningen dat wordt toege-
kend op basis van de arbeidskaart deelt de minister 
mee dat de Dienst Vreemdelingenzaken niet beschikt 
over specifi eke statistieken hierover.

Er worden wel meer arbeidskaarten afgeleverd dan 
verblijfskaarten. Dit komt omdat het Vlaams Gewest 
heel wat arbeidskaarten afl evert aan seizoensarbei-
ders waarbij deze werknemers een bijlage 22 of een 
attest van immatriculatie bekomen.

Wanneer een arbeidskaart wordt afgeleverd voor 
een duur van meer dan 4 tot 5 maanden, wordt in prin-
cipe een verblijfsvergunning van meer dan 3 maanden 
verleend.

6.  Het is volgens de minister nog te vroeg om te 
kunnen antwoorden op de vraag van mevrouw Tinne 
Van der Straeten over de manier waarop de aankoop 
van arbeidscontracten kan worden tegengegaan. Er zal 
eerst overlegd moeten worden met de sociale partners 
en met de gewesten.

De minister verduidelijkt hoe het huidige controlema-
chanisme op gewestelijk en federaal vlak werkt :

a. De gewesten zijn bevoegd voor de behandeling 
van de aanvragen van arbeidskaarten én voor de afgifte 
ervan. Een eerste controle wordt door hen uitgevoerd. 
Daarbij dient de werkgever een arbeidsvergunning aan 
te vragen en de werknemer een arbeidskaart.

b. Op federaal vlak zal de controle tweedelig zijn. 
Vooreerst zal de aanvrager moeten bewijzen dat hij 
sinds 31 maart 2007 in België verblijft. De bewijslast 
ligt bij de aanvrager en dit zal streng beoordeeld wor-
den door de diensten. Bovendien wordt nagegaan of 
de aanvrager geen gevaar betekent voor de openbare 
orde. Nadien zal de verlenging van de verblijfsvergun-
ning afhangen van de eventuele verlenging van de ar-
beidskaart op basis van effectieve tewerkstelling.
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7. À la question de Mme Nyssens sur l’avancement 
des protocoles d’accord avec la ministre de l’Emploi, la 
ministre répond que les discussions ont commencé.

8. Mme Nyssens a également demandé s’il existe 
une différence par rapport aux sans-papiers en Belgi-
que depuis le 31 mars 2007 qui pourraient avoir une 
offre de travail et les métiers en pénurie.

La ministre répond que la Belgique enfreindrait la ré-
glementation européenne si elle ouvrait son marché du 
travail sans restriction aux illégaux. Cette réglementa-
tion (traités d’adhésion) dispose en effet qu’il n’est pas 
permis d’imposer des conditions plus restrictives aux 
ressortissants qu’aux non-ressortissants de l’Union 
européenne. Or, à l’heure actuelle, les travailleurs des 
nouveaux États membres de l’Union européenne ne 
sont admis que pour les professions critiques. Ces res-
trictions ne s’appliqueront que jusqu’au 31 avril 2009 
au plus tard.

Répondant à M. Filip De Man, la ministre souligne 
qu’une concertation a également lieu, à ce sujet, entre 
son cabinet et celui de Mme Joëlle Milquet, vice-pre-
mière ministre et ministre de l’Emploi et de l’Égalité des 
chances.

B.  Circulaire et régularisation

1. Plusieurs questions ont été posées à propos du 
contenu et du timing de la circulaire en matière de ré-
gularisation.

La ministre communique qu’un projet de circulaire est 
en cours d’élaboration. Cette lettre circulaire reprendra 
les critères retenus dans l’accord du gouvernement, 
à savoir, les longues procédures et les circonstances 
humanitaires urgentes à l’exception du critère de la 
maladie, étant donné que ce critère a reçu un cadre 
légal par la loi du 15 septembre 2007. Les personnes 
qui sont atteintes d’une maladie grave peuvent en effet 
invoquer le nouvel article 9ter de la loi sur les étrangers 
et disposent d’une procédure spécifi que à cet effet.

La ministre s’attachera à défi nir le plus objectivement 
possible ce que l’on entend par exemple par « ancrage 
local durable ». La circulaire est la réponse concrète à 
l’exécution de l’accord du gouvernement.

2. Plusieurs membres ont également demandé s’il 
n’était pas nécessaire d’instaurer un moratoire avant la 
publication de la circulaire sur les régularisations.

7. Op de vraag van mevrouw Nyssens over de 
voortgang van de protocolakkoorden met de minister 
van Werk antwoordt de minister dat het overleg is be-
gonnen.

8. Mevrouw Nyssens heeft ook gevraagd of een 
verschil bestaat ten opzichte van de mensen zonder 
papieren die sedert 31 maart 2007 in België verblijven 
en een werkaanbieding zouden kunnen krijgen, en de 
knelpuntberoepen.

De minister antwoordt hierop dat als we zonder be-
perkingen illegalen de toegang zouden verlenen tot 
onze arbeidsmarkt, we in overtreding zijn met de Eu-
ropese regelgeving. Deze stelt namelijk (in de Toetre-
dingsverdragen) dat er geen restrictievere voorwaar-
den mogen worden opgelegd aan EU-onderdanen dan 
aan niet EU-onderdanen. Momenteel worden de werk-
nemers van de nieuwe EU-lidstaten enkel toegelaten 
in het kader van knelpuntberoepen. Deze beperkingen 
gelden uiterlijk tot 31 april 2009.

In antwoord op een vraag van de heer Filip de Man 
onderlijnt de minister dat in dit verband ook overleg 
wordt gepleegd tussen haar kabinet en het kabinet van 
mevrouw Joëlle Milquet, vice-eersteminister en minis-
ter van Werk en Gelijke Kansen.

B.  Omzendbrief en regularisatie

1. Er werden verschillende vragen gesteld in ver-
band met de inhoud en de timing van de omzendbrief 
inzake regularisatie.

De minister deelt mee dat een ontwerpomzendbrief 
wordt voorbereid. Die tekst zal de criteria bevatten die 
in het regeerakkoord zijn opgenomen. Er zal dus re-
kening worden gehouden met de lange procedures en 
met dringende humanitaire omstandigheden, behalve 
het criterium « ziekte », dat reeds via de wet van 15 sep-
tember 2006 wettelijk werd onderbouwd. Mensen met 
een ernstige ziekte kunnen de toepassing vragen van 
het nieuwe artikel 9ter van de vreemdelingenwet. Er 
bestaat een specifi ek daartoe uitgewerkte procedure.

De minister zal zo objectief mogelijk defi niëren wat 
bijvoorbeeld moet worden verstaan onder « duurzame 
lokale verankering ». De omzendbrief vormt de concre-
te invulling van het regeerakkoord.

2. Tal van leden hebben ook gevraagd of het niet 
noodzakelijk was een moratorium in te stellen in af-
wachting van de bekendmaking van de omzendbrief 
inzake regularisaties.
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La ministre ne souhaite pas instaurer de moratoire. 
Dans aucune autre matière (par exemple, la fi scalité), 
on ne fi xe des moratoires. La réglementation en vigueur 
s’applique jusqu’à ce qu’une autre vienne la changer.

D’ici, une bonne semaine, elle espère pouvoir sou-
mettre le projet de circulaire à l’avis d’un groupe de tra-
vail. Dès que la circulaire sera prête, elle sera soumise 
au Conseil des ministres. Elle constate que certains 
trouvent qu’elle prend trop de temps pour réaliser cette 
circulaire alors même que l’on l’interroge constamment 
sur la défi nition qui sera donnée à « l’ancrage locale 
durable ». Le but est d’établir des critères objectifs et 
cohérents.

3. Mme Genot a demandé si des moyens budgétai-
res avaient été prévus pour la régularisation.

Lorsque la circulaire sera prise, son administration 
s’organisera afi n de pourvoir faire face au nombre de 
demandes.

4. Mme Genot a également demandé si une com-
mission de régularisation allait être instaurée.

Selon l’accord gouvernemental, il s’agira d’une dé-
cision du gouvernement sur la base d’études scienti-
fi ques récentes. Il faut aussi tenir compte du fait que 
l’installation éventuelle d’une Commission de régula-
risation aura des conséquences budgétaires impor-
tantes. D’autre part, la ministre constate que la Com-
mission de régularisation mise en place par la loi du 
22 décembre 1999 est loin d’avoir fait l’unanimité et 
qu’en termes d’effi cacité, un meilleur résultat pourrait 
être atteint puisque presque huit ans plus tard, des dé-
cisions se font encore attendre.

5. En ce qui concerne la crainte de certains mem-
bres que l’on assiste à un raz-de-marée de plusieurs 
dizaines de milliers de régularisations, la ministre es-
time que la discussion à ce sujet est sans fi n. Au cours 
d’une précédente réunion, M. Dedecker a demandé 
combien d’illégaux séjournent en Belgique et combien 
d’entre eux seront régularisés. La ministre précise qu’il 
est impossible de faire des prévisions à ce sujet.

Une série de conditions sont posées à la régulari-
sation, qu’il s’agisse de la régularisation économique 
ou de la régularisation sur la base des critères énu-
mérés dans une circulaire. Tous les illégaux présents 
sur le territoire belge ne satisferont pas aux critères du 
travail ou de l’ancrage local durable. Il est donc parti-
culièrement diffi cile de déterminer le nombre de per-

De minister wenst geen moratorium in te stellen. 
In andere aangelegenheden (bijvoorbeeld fi scaliteit) 
wordt evenmin met moratoria gewerkt. De vigerende 
regelgeving blijft gelden tot er een nieuwe voor in de 
plaats komt.

Binnen iets meer dan een week hoopt de minister de 
ontwerpomzendbrief voor advies aan een werkgroep 
te kunnen voorleggen. Zodra de tekst gereed is, zal hij 
aan de Ministerraad worden voorgelegd. Het valt de mi-
nister op dat sommigen vinden dat ze te veel tijd neemt 
om die omzendbrief op te stellen, terwijl velen haar 
maar blijven bestoken met de vraag hoe het begrip 
« duurzame lokale verankering » precies zal worden 
ingevuld. Het is de bedoeling tot objectieve en cohe-
rente criteria te komen.

3. Mevrouw Genot heeft gevraagd of er in de be-
groting middelen zijn uitgetrokken voor de regularisa-
tie.

Zodra de omzendbrief een feit is, zal de administra-
tie van de minister het nodige doen om de aanvragen 
te kunnen verwerken.

4. Mevrouw Genot wilde eveneens weten of een 
regularisatiecommissie zou worden opgericht.

Volgens het regeerakkoord zal de regering terzake 
een beslissing nemen op grond van recente weten-
schappelijke studies. Voorts mag men niet uit het oog 
verliezen dat de eventuele oprichting van een regu-
larisatiecommissie zware budgettaire gevolgen zal 
hebben. Tevens stelt de minister vast dat zeker niet
iedereen vindt dat de bij de wet van 22 december 1999 
opgerichte regularisatiecommissie doeltreffend werk 
heeft geleverd. Na haast acht jaar is het soms nog 
steeds wachten op beslissingen. Het moet dus moge-
lijk zijn een beter resultaat te boeken.

5. Wat de vrees van sommige leden betreft dat er 
een stormloop zal zijn van vele tienduizenden regulari-
saties, is de minister de mening toegedaan dat de dis-
cussie hierover eindeloos is. De heer Dedecker heeft 
tijdens een vorige vergadering gevraagd hoeveel ille-
galen er in België verblijven en hoeveel daarvan gere-
gulariseerd zullen worden. De minister verduidelijkt dat 
hierover geen voorspellingen kunnen worden gedaan.

Er worden een reeks voorwaarden gesteld aan de 
regularisatie, of het nu gaat om de economische re-
gularisatie, of om de regularisatie op basis van de cri-
teria opgesomd in een omzendbrief. Niet alle illegalen 
die aanwezig zijn op Belgisch grondgebied zullen aan 
de criteria van werk of duurzame lokale verankering 
voldoen. Het is dus bijzonder moeilijk te bepalen over 
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sonnes que cela concerne. Au cours de l’opération de 
régularisation de 1999, près de 32.000 dossiers ont été 
introduits. Le nombre d’illégaux en Belgique n’est pas 
connu : en effet, on ne dispose pas de banques de don-
nées qui permettent d’identifi er facilement les illégaux 
séjournant en Belgique. Les seules estimations dont on 
dispose sont basées sur des indications indirectes et 
dépendent fortement de la méthode d’enquête.

6. La ministre souligne qu’il n’est absolument pas 
question, dans l’accord de gouvernement, d’une va-
gue de régularisations, a fortiori de plusieurs vagues. 
Il est seulement question de critères qui peuvent être 
pris en considération dans le cadre d’une demande de 
régularisation. D’une part, il y a le critère ciblant spé-
cifi quement les personnes qui sont déjà présentes sur 
le territoire et qui ont l’opportunité d’exercer une acti-
vité économique pour laquelle il y a une demande, ce 
qui évite que l’on doive encore faire appel à un nouvel 
immigrant dans le cadre, par exemple, de la migra-
tion économique. Ce critère s’applique également aux 
étrangers qu souhaitent exercer une activité d’indépen-
dant. D’autre part, les étrangers qui ont un ancrage du-
rable en Belgique peuvent également prétendre à la 
régularisation.

7. Mme Nyssens a posé une question à propos des 
éléments à retenir relatifs au critère d’ancrage local.

Pour la ministre, il s’agira d’objectiver le plus pos-
sible la procédure en demandant à l’étranger de pré-
senter plusieurs preuves par rapport aux critères qui 
défi nissent l’ancrage local, à savoir, la durée de son 
séjour, la connaissance d’une des langues nationales, 
l’intégration socio-économique. S’il a des enfants, il est 
important de démontrer leur scolarisation et leur inté-
gration en Belgique. Les perspectives professionnelles 
sont également très importantes. Il faut que l’étranger 
ait au moins un projet professionnel qui démontre clai-
rement que son intégration dans le tissu social est pos-
sible. Le travail est un facteur d’intégration important et 
il est primordial que l’étranger démontre qu’il ne sera 
pas une charge pour la société mais qu’il peut contri-
buer à la richesse de celle-ci.

8. Si des personnes ont reçu un ordre de quitter 
le territoire mais qu’elles rentrent dans les critères de 
régularisation, ont-elles un espoir d’être régularisées ?

À cette interrogation de Mme Nyssens, la ministre 
fait valoir que lorsque la circulaire aura été adressée 
aux bourgmestres, toutes les personnes qui pensent 
pouvoir se prévaloir d’un des critères de régularisation, 

hoeveel personen het gaat. Tijdens de regularisatie-
operatie van 1999 werden ongeveer 32.000 dossiers 
ingediend. Het aantal illegalen in België is niet gekend : 
er zijn immers geen gegevensbanken beschikbaar die 
het mogelijk maken om de in België verblijvende illega-
len op een eenvoudige manier te identifi ceren. Er zijn 
enkel schattingen die op indirecte aanwijzingen zijn 
gebaseerd en die sterk afhankelijk zijn van de onder-
zoeksmethode.

6. De minster benadrukt dat er in het regeerakkoord 
hoegenaamd geen sprake is van een regularisatiegolf, 
laat staan van meerdere golven. Er is enkel sprake van 
criteria die in aanmerking kunnen worden genomen in 
het kader van een regularisatie-aanvraag. Enerzijds 
is er het criterium dat zich specifi ek richt tot personen 
die reeds op het grondgebied aanwezig zijn en die de 
kans hebben om een economische activiteit, waarnaar 
vraag is, uit te oefenen waardoor het niet meer nodig 
is om beroep te doen op een nieuwe immigrant in het 
kader, bijvoorbeeld, van de economische migratie. Het-
zelfde geldt voor de vreemdelingen die een zelfstandi-
ge activiteit wensen uit te oefenen. Daarnaast kunnen 
vreemdelingen met een duurzame lokale verankering 
in België in aanmerking komen voor regularisatie.

7. Mevrouw Nyssens heeft een vraag gesteld over 
de in aanmerking te nemen aspecten wat het criterium 
van de lokale verankering betreft.

Voor de minister is het nodig de procedure zoveel 
mogelijk te objectiveren door aan de vreemdeling te 
vragen verscheidene bewijzen voor te leggen inzake de 
criteria die de lokale verankering bepalen, te weten de 
duur van zijn verblijf, zijn kennis van een van de lands-
talen en de sociaal-economische integratie. Indien hij 
kinderen heeft, is het belangrijk aan te tonen dat ze 
schoollopen en zich integreren in België. Ook de be-
roepsperspectieven zijn erg belangrijk. De vreemdeling 
moet ten minste een beroepsproject hebben waaruit 
duidelijk blijkt dat zijn integratie in het maatschappelijk 
weefsel mogelijk is. Werk is een belangrijke integratie-
factor, en het is van primordiaal belang dat de vreem-
deling aantoont dat hij de maatschappij niet tot last zal 
zijn, doch wel tot de rijkdom van die maatschappij zal 
bijdragen.

8. Mogen mensen die een bevel hebben gekregen 
het grondgebied te verlaten maar wel aan de regulari-
satiecriteria voldoen, hopen op regularisatie ?

In antwoord op deze vraag van mevrouw Nyssens, 
wijst de minister erop dat wanneer de circulaire aan de 
burgemeesters zal zijn toegezonden, iedereen die aan-
spraak meent te maken op een van de regularisatiecri-
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pourront introduire une nouvelle demande d’autorisa-
tion de séjour, même si elles ont déjà reçu un ordre de 
quitter le territoire.

C.  Asile

1.  Un membre a souhaité connaître la volonté du 
gouvernement quant à la possibilité pour les deman-
deurs d’asile de travailler.

L’accord de gouvernement prévoit que les deman-
deurs d’asile ont accès au marché du travail six mois 
après l’introduction de leur demande d’asile. Cette ques-
tion a déjà été mise à l’ordre du jour du conseil des mi-
nistres par Mme Joëlle Milquet, vice-première ministre 
et ministre de l’Emploi et de l’Égalité des chances. Le 
point de rupture reste cependant que les demandeurs 
d’asile peuvent bénéfi cier d’un régime plus favorable 
que les citoyens de l’UE originaires des nouveaux États 
membres qui ont un accès limité au marché du travail 
(accès limité aux professions critiques). D’autre part, la 
directive européenne portant sur l’accueil prévoit que 
l’accès au marché du travail est obligatoire pour les 
demandeurs d’asile qui n’ont pas obtenu de décision 
en première instance concernant leur demande d’asile 
après un an et que les États membres peuvent donner 
la priorité à certaines catégories de personnes, comme 
les citoyens de l’UE et les ressortissants de l’EEE. La 
ministre estime que la suppression des dispositions 
transitoires est une condition.

2. Mme Genot a demandé s’il existe une différence 
de traitement entre les personnes réfugiées et les per-
sonnes bénéfi ciant de la protection subsidiaire. Le gou-
vernement va-t-il aligner les critères ?

Pour la ministre, la différence de traitement entre les 
réfugiés et les personnes bénéfi ciant de la protection 
subsidiaire se justifi e car la protection subsidiaire est 
une autre forme de protection. Les cinq critères de la 
Convention de Genève (race, religion, nationalité, opi-
nion politique, groupe social) ont été inscrits dans la loi 
ainsi que l’interprétation que la Belgique donne à ces 
critères. En ce qui concerne la protection subsidiaire, 
elle diffère notamment de la protection conventionnelle 
dans le sens où la poursuite ne doit pas être liée à l’un 
des cinq critères de la Convention de Genève. Elle est 
donc plus large et vise des situations plus générales 
qui peuvent avoir un caractère plus ou moins tempo-
raire.

3. Mme Genot a également demandé si le gouver-
nement allait conserver une procédure écrite auprès 
du Conseil du contentieux des étrangers.

teria, een nieuwe aanvraag voor een verblijfsvergun-
ning mag indienen, zelfs als zij reeds het bevel hebben 
gekregen het grondgebied te verlaten.

C.  Asiel

1. Een lid wenste te vernemen wat de regering van 
plan was inzake de mogelijkheid voor de asielzoekers 
om te werken.

Het regeerakkoord bepaalt dat asielzoekers toe-
gang krijgen tot de arbeidsmarkt 6 maanden na het 
indienen van hun asielaanvraag. Deze kwestie werd 
reeds op de agenda van de ministerraad gebracht door 
mevrouw Joëlle Milquet, vice-eersteminister en minis-
ter van Werk en Gelijke Kansen. Het breekpunt blijft 
echter dat asielzoekers een gunstiger regime kunnen 
genieten dan de EU-burgers afkomstig uit de nieuwe 
lidstaten die een beperkte toegang tot de arbeidsmarkt 
hebben (beperkt tot de knelpuntberoepen). Anderzijds, 
stipuleert de Europese richtlijn betreffende de opvang, 
dat de toegang tot de arbeidsmarkt verplichtend is voor 
asielzoekers die na 1 jaar geen beslissing hebben be-
komen omtrent hun asielaanvraag in eerste instantie 
en dat de lidstaten, voorrang kunnen verlenen aan be-
paalde categorieën van personen, zoals EU-burgers en 
EER-onderdanen. De minister meent dat de opheffi ng 
van de overgangsbepalingen een voorwaarde is. 

2. Mevrouw Genot heeft gevraagd of een verschil 
in behandeling bestaat tussen vluchtelingen en men-
sen die de subsidiaire bescherming genieten. Zal de 
regering de criteria op een lijn brengen ?

Volgens de minister is het verschil in behandeling 
tussen vluchtelingen en mensen die de subsidiaire be-
scherming genieten verantwoord, omdat de subsidiaire 
bescherming een andere beschermingsvorm is. De vijf 
in het Verdrag van Genève gestelde criteria (ras, gods-
dienst, nationaliteit, politieke overtuiging, sociale bevol-
kingsgroep) werden in de wet opgenomen, alsmede 
de interpretatie die België aan die criteria geeft. De 
subsidiaire bescherming verschilt meer bepaald in die 
zin van de bescherming krachtens het Verdrag dat de 
voortzetting van die bescherming niet gerelateerd hoeft 
te zijn aan een van de vijf criteria van het Verdrag van 
Genève. De subsidiaire bescherming is dus ruimer, en 
heeft betrekking op meer algemene situaties die min of 
meer tijdelijk van aard kunnen zijn.

3. Mevrouw Genot heeft ook gevraagd of de rege-
ring een schriftelijke procedure zou handhaven bij de 
Raad voor Vreemdelingengeschillen.
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La ministre répond par l’affi rmative car cette procé-
dure est satisfaisante et permet de réaliser le droit à un 
recours effectif de la part de l’étranger.

D.  Politique de retour

1. En ce qui concerne l’observation de Mme Genot 
sur la Convention internationale relative aux droits de 
l’enfant, la ministre souligne que si elle a cité quelques 
décisions judiciaires, c’était dans le seul but d’indiquer 
que tout le monde ne pense pas que la détention d’en-
fants dans un centre fermé enfreint la Convention inter-
nationale relative aux droits de l’enfant ou la Conven-
tion européenne des droits de l’homme.

La principale préoccupation de la ministre à cet 
égard est — et reste — que les étrangers détenus dans 
la perspective de leur rapatriement soient traités de 
façon humaine, respectueuse et équitable, et qu’une 
attention particulière soit réservée aux enfants qui sé-
journent dans un centre fermé avec leurs parents.

On ne peut pas toujours éviter que des enfants rési-
dent dans un centre fermé avec leurs parents dans le 
cadre d’un dossier d’expulsion. En effet, il n’est pas non 
plus conseillé de séparer les enfants de leurs parents. 
Il n’y a pas de solution miracle si l’on veut mener une 
politique d’éloignement crédible.

Le gouvernement précédent a déjà pris plusieurs 
initiatives afi n d’améliorer l’accueil des familles avec 
enfants dans les centres fermés. Par exemple, l’en-
cadrement a été amélioré grâce à des recrutements 
supplémentaires, notamment de psychologues, d’as-
sistants sociaux et de personnel paramédical. Des 
initiatives ont également été prises pour dispenser un 
enseignement aux enfants dans les centres, et des en-
seignants ont été recrutés à cette fi n.

La ministre souhaite continuer à investir dans des 
capacités d’accueil spécifi ques où la liberté de mou-
vement des familles avec enfants qui attendent leur 
expulsion serait réduite. Par exemple, un projet pilote 
qui prévoit une obligation de se présenter a été lancé 
début mars. On cherche également, en collaboration 
avec la Régie des bâtiments, une infrastructure encore 
plus adaptée pour accueillir les familles avec enfants 
dans l’attente de leur éloignement. De plus, d’autres 
solutions sont examinées et développées, telles que le 
coaching.

La ministre donnera une réponse défi nitive à ce su-
jet avant l’été.

De minister antwoordt bevestigend, want die pro-
cedure schenkt voldoening en biedt de vreemdeling 
daadwerkelijk een beroepsmogelijkheid.

D.  Terugkeerbeleid

1. Betreffende de bemerking van mevrouw Genot 
over het Internationaal Verdrag voor de Rechten van 
het Kind, benadrukt de minister dat zij louter enkele 
rechterlijke uitspraken heeft aangehaald om aan te to-
nen dat niet iedereen unaniem de mening is toegedaan 
dat het verblijf van kinderen in gesloten centra in strijd 
is, noch met het Internationaal Verdrag voor de Rech-
ten van het Kind, noch met het Europees Verdrag voor 
de Rechten van de Mens.

De voornaamste bekommernis in deze van de mi-
nister is en blijft een humane, respectvolle en gelijke 
behandeling van vreemdelingen die worden vastge-
houden met het oog op hun repatriëring, met een spe-
cifi eke aandacht voor de kinderen die samen met hun 
ouders in een gesloten centrum verblijven.

Dat kinderen samen met hun ouders verblijven in 
een gesloten centrum in het kader van een uitwijzings-
dossier is soms niet te vermijden. Immers, kinderen 
van hun ouders scheiden, is ook niet aangewezen. Een 
mirakeloplossing bestaat niet als men een geloofwaar-
dig verwijderingsbeleid wenst te voeren.

De vorige regering heeft reeds diverse initiatieven 
genomen om de opvang van gezinnen met kinderen in 
gesloten centra te verbeteren. Zo werd de omkadering 
verbeterd door de rekrutering van bijkomende perso-
neelsleden, onder meer psychologen, maatschappe-
lijke assistenten en paramedici werden aangeworven. 
Er werden initiatieven genomen om in de centra aan de 
kinderen onderwijs te verschaffen en leraars werden 
hiertoe aangeworven.

De minister wil verder blijven investeren in specifi eke 
opvangmogelijkheden, met beperking van bewegings-
vrijheid voor gezinnen met kinderen die wachten op 
hun uitwijzing. Zo werd begin maart van start gegaan 
met een proefproject inzake meldingsplicht. Samen 
met de Regie der Gebouwen wordt ook gezocht naar 
een nog meer aangepaste infrastructuur om gezinnen 
met kinderen onder te brengen in afwachting van hun 
verwijdering. Tevens worden alternatieven onderzocht 
en ontwikkeld zoals coaching.

Nog voor de zomer zal de minister over deze proble-
matiek uitsluitsel geven.
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2. Ne procède-t-on pas trop vite à la création de 
nouveaux centres fermés et quelle est la situation des 
centres fermés existants ?

La ministre explique que la Belgique compte six cen-
tres fermés : le centre 127 et le centre INAD à l’aéro-
port, le centre 127bis à Steenokkerzeel, et les centres 
fermés de Bruges, Merksplas et Vottem, qui peuvent 
théoriquement héberger 800 personnes. Dans la prati-
que, cependant, plus de 500 places sont occupées en 
permanence.

La décision de créer un nouveau centre en rempla-
cement de l’actuel centre de transit 127 de Melsbroek 
et du centre INAD à l’aéroport de Zaventem a été prise 
par le précédent gouvernement en avril 2007. La minis-
tre ne voit aucune raison de revenir sur cette décision.

Au contraire, l’infrastructure existante est obsolète et 
une nouvelle infrastructure plus adaptée, qui respecte 
davantage la vie privée des résidents et qui leur offre 
plus de possibilités récréatives, s’impose.

3. À la question de M. Mark Verhaegen concernant 
les modalités de coopération avec les administrations 
locales en ce qui concerne la politique d’éloignement, 
la ministre répond que ses services préparent active-
ment un projet de protocole avec les autorités locales. 
La ministre peut néanmoins déjà communiquer que 
l’objectif est que les administrations locales jouent, à 
l’avenir, un rôle plus actif dans le suivi des ordres de 
quitter le territoire.

Elle attend entre autre des communes qu’elles met-
tent régulièrement à jour le Registre national à l’aide 
des nouvelles informations relatives aux étrangers. De 
même, lorsque la police locale constate qu’un étran-
ger n’a pas quitté le territoire, les pouvoirs locaux sont 
tenus d’en informer immédiatement l’Offi ce des étran-
gers.

Les administrations locales sont censées encoura-
ger le retour volontaire des étrangers. Les CPAS sont 
des partenaires dans le cadre du programme REAB et 
peuvent faciliter le retour volontaire.

Les administrations locales peuvent par ailleurs ap-
porter leurs concours pour l’identifi cation et l’obtention 
de documents de voyage. Les étrangers ne peuvent en 
effet rentrer dans leur pays d’origine que s’ils disposent 
des documents de voyage nécessaires. Ceux-ci sont 
souvent manquants ou cachés par leurs titulaires. Les 
administrations locales peuvent offrir une assistance 

2. Over de vraag of niet te snel overgegaan wordt 
tot de oprichting van nieuwe gesloten centra en over de 
toestand van de bestaande gesloten centra.

De minister verduidelijkt dat België zes gesloten 
centra telt : het centrum 127 en het INAD-centrum op 
de luchthaven, het centrum 127bis in Steenokkerzeel, 
en de gesloten centra te Brugge, Merksplas en Vot-
tem, waar theoretisch 800 mensen kunnen verblijven. 
In de praktijk worden er evenwel permanent meer dan 
500 plaatsen ingenomen.

De beslissing tot het oprichten van een nieuw centrum 
ter vervanging van het bestaande transcentrum 127 te 
Melsbroek en het INAD-centrum op de luchthaven van 
Zaventem werd in april 2007 genomen door de vorige 
regering. De minister ziet geen enkele reden om hierop 
terug te komen. 

Integendeel, de bestaande infrastructuur is verou-
derd en een nieuwe, aangepaste infrastructuur die de 
residenten meer privacy en recreatieve mogelijkheden 
biedt, dringt zich op.

3. Wat de vraag van de heer Mark Verhaegen be-
treft over de manier waarop inzake het verwijderingsbe-
leid zal samengewerkt worden met de lokale besturen, 
antwoordt de minister dat haar diensten nog volop be-
zig zijn met de uitwerking van een ontwerp van protocol 
met de lokale overheden. De minister kan wel al mee-
delen dat het de bedoeling is dat de lokale besturen 
een actievere rol gaan spelen inzake de regelmatige 
opvolging van de bevelen om het grondgebied te ver-
laten.

Er wordt van de gemeenten onder meer verwacht 
dat ze het Rijksregister regelmatig bijwerken met de 
nieuwe info betreffende de vreemdeling. Ook indien 
de lokale politie constateert dat een vreemdeling het 
grondgebied niet heeft verlaten, moeten de gemeente-
besturen dit onmiddellijk melden aan de Dienst Vreem-
delingenzaken.

Van de lokale besturen wordt verwacht dat ze de 
vreemdelingen aansporen tot vrijwillige terugkeer. De 
OCMW’s zijn partners in het REAB-programma en kun-
nen de vrijwillige terugkeer in de hand werken.

Tevens kunnen de lokale besturen hulp bieden bij 
de identifi catie en het bekomen van reisdocumenten. 
Vreemdelingen kunnen immers maar terug naar hun 
land van oorsprong als ze over de nodige reisdocu-
menten beschikken. Deze ontbreken veelal of worden 
door hen verstopt. De lokale besturen kunnen op ver-
schillende domeinen de vreemdeling bijstand verlenen, 
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à l’étranger dans différents domaines, notamment en 
obtenant les documents nécessaires auprès de leur 
consulat.

Éventuellement, les administrations locales peuvent 
encore être associées à d’autres initiatives, mais com-
me il a déjà été précisé, ce projet de protocole n’est 
pas encore fi nalisé.

Des brochures d’information relatives au retour vo-
lontaire et aux possibles implications d’un retour forcé 
seront mises gratuitement à la disposition des admi-
nistrations locales. Les mesures énumérées ci-dessus 
n’occasionneront pas de surplus de travail important, 
qui requerrait du personnel et des moyens supplémen-
taires pour les administrations locales. Si tel était toute-
fois le cas, la ministre vérifi erait dans quelle mesure on 
pourrait y remédier.

4. Un membre a noté, en ce qui concerne la po-
litique d’éloignement, une réduction tant des retours 
volontaires que des expulsions.

On ne peut nier en effet que le nombre de personnes 
qui, l’année passée, sont rentrées volontairement par 
l’intermédiaire de l’OIM est inférieur au nombre d’étran-
gers qui ont quitté la Belgique en 2006. La ministre pré-
cise néanmoins que le nombre de personnes qui sont 
parties (2.593) est inférieur au nombre de personnes 
inscrites dans un programme de retour (3.200). Selon 
les informations recueillies auprès de l’Organisation in-
ternationale pour les migrations (OIM), cette différence 
est due à de fausses rumeurs concernant une régula-
risation générale.

À la suite de diffi cultés avec certaines compagnies 
aériennes (comme KLM) et en raison du manque de 
collaboration de certains pays (par exemple, la Chine, 
l’Égypte, le Liban et le Maroc), le nombre d’éloigne-
ments forcés a reculé l’année passée.

Cette année, la ministre conclura plusieurs accords 
de réadmission. Ainsi, un memorandum of understan-
ding a été récemment conclu avec le Vietnam et la si-
gnature d’un accord est prévue avec la Guinée. Actuel-
lement, des négociations sont en cours avec le Nigéria, 
l’Équateur, le Kosovo et l’Afghanistan, de manière à 
faciliter le retour éventuel de demandeurs d’asile dé-
boutés originaires de ces pays.

Jusqu’à présent, les 11 accords communautaires 
(donc par le biais de l’Union européenne) suivants ont 
été signés : avec Hong-Kong, Macao, le Sri-Lanka, l’Al-
banie, la Russie, l’Ukraine, la Moldavie, et les 4 pays 
des Balkans occidentaux (la Bosnie-Herzégovine, la 

onder meer bij het bekomen van de nodige documen-
ten van hun consulaat.

Eventueel kunnen de lokale besturen ook nog bij 
andere initiatieven betrokken worden maar zoals reeds 
aangehaald werd, is dit ontwerp van protocol nog niet 
gefi naliseerd.

Informatiebrochures, nopens de vrijwillige terugkeer 
en de mogelijke implicaties van een gedwongen terug-
keer, zullen gratis ter beschikking gesteld worden aan 
de lokale besturen. De hierboven opgesomde maatre-
gelen zullen geen extra zware werklast, die bijkomend 
personeel en bijkomende middelen vereisen voor de 
lokale besturen met zich meebrengen. Mocht dit echter 
wel het geval zijn, zal de minister nagaan in welke mate 
hieraan tegemoet kan worden gekomen.

4. Een lid heeft opgemerkt dat inzake het uitwij-
zingsbeleid een daling waarneembeer is van zowel de 
vrijwillige terugkeer als van de uitzettingen.

Er kan inderdaad niet ontkend worden dat het aan-
tal personen dat vorig jaar vrijwillig is vertrokken via 
IOM lager ligt dan het aantal dat in 2006 België heeft 
verlaten. De minster benadrukt evenwel dat er minder 
personen zijn vertrokken (2.593) dan dat er ingeschre-
ven waren in een terugkeerprogramma (3.200). Vol-
gens informatie ingewonnen bij de International Offi ce 
for Migration (IOM) was dit toe te schrijven aan valse 
geruchten nopens een algemene regularisatie.

Ten gevolge van moeilijkheden met bepaalde vlieg-
tuigmaatschappijen (zoals KLM) en door een gebrek 
aan samenwerking met bepaalde landen (bijvoorbeeld 
China, Egypte, Libanon en Marokko) is het aantal ge-
dwongen verwijderingen het voorbije jaar gedaald.

Dit jaar zal de minster verscheidene readmissieak-
koorden sluiten. Zo werd er onlangs een memorandum 
of understanding gesloten met Vietnam en is in de on-
dertekening van een akkoord met Guinee voorzien. Op 
dit ogenblik lopen er onderhandelingen met Nigeria, 
Ecuador, Kosovo en Afghanistan, zodat de eventuele 
terugname van afgewezen asielzoekers uit die landen 
vlotter moet verlopen.

Tot nu toe werden de volgende 11 communautaire 
(dus via de EU) overeenkomsten ondertekend : met 
Hong-Kong, Macao, Sri-Lanka, Albanië, Rusland, 
Oekraïne, Moldavië en de 4 westelijke Balkanlanden 
(Bosnië-Herzegovina, Servië, Montenegro en Mace-
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Serbie, le Monténégro et la Macédoine). Un accord 
avec le Pakistan suivra prochainement.

Dans le cadre du Benelux, des accords existent avec 
l’ancienne Yougoslavie, la Lituanie, l’Estonie, la Letto-
nie, la Slovénie, la Slovaquie, la Roumanie, la Bosnie-
Herzégovine, la Suisse, la Macédoine, la Bulgarie, la 
Croatie, la Hongrie, l’Autriche, la France et l’Allemagne. 
Un accord sera signé avec l’Arménie au cours des pro-
chains mois.

Outre les éloignements forcés et le retour volontaire 
accompagné, il s’avère que de plus en plus de deman-
deurs d’asile déboutés quittent la Belgique sur une 
base individuelle. En effet, la suppression du contrôle 
systématique aux frontières intérieures de l’espace 
Schengen fait que l’on peut se rendre assez facilement 
dans un pays voisin. On ne dispose toutefois pas de 
chiffres concrets à ce sujet.

Enfi n, la ministre attire l’attention sur le fait que le re-
tour volontaire s’effectue dans le cadre du programme 
REAB par le biais de Fedasil, qui relève de la compé-
tence de Mme Marie Arena, ministre de l’Intégration 
sociale, des Pensions et des Grandes villes.

5. Des précisions ont été demandées par Mme 
Nyssens sur l’aile aménagée à Vottem pour les familles 
ainsi que sur des solutions alternatives.

La ministre répond que l’aile à Vottem pour les fa-
milles n’existe plus depuis le 22 juin 2006. Il n’existe 
pas de solutions alternatives.

Un projet visant à instaurer une obligation de se 
présenter pour les familles qui seraient expulsées a 
rencontré peu de succès. Parmi les soixante familles 
qui ont participé, seules six se sont présentées. Les 
autres familles sont passées dans la clandestinité. Ac-
tuellement, certains centres fermés disposent d’ailes 
spécifi ques pour les familles. Cependant, aucun bud-
get particulier n’a été fi xé pour ces ailes spécifi ques. 
Le budget est en effet fi xé de manière globale pour les 
centres fermés.

6. Mme Nyssens a aussi posé la question de savoir 
où en est l’avancement de l’ étude de faisabilité auprès 
de la Regie de Bâtiments en ce qui concerne la créa-
tion d’une structure spécifi que d’accueil adaptée aux 
besoins des familles.

La ministre répond qu’une nouvelle réunion entre 
l’Offi ce et la Régie des Bâtiments est prévue. Un lieu a 
été proposé mais vu qu’une décision défi nitive n’est pas 

donië). Een overeenkomst met Pakistan zal binnenkort 
volgen.

In het kader van de Benelux bestaan er overeenkom-
sten met voormalig Joegoslavië, Litouwen, Estland, 
Letland, Slovenië, Slowakije, Roemenië, Bosnië-Her-
zegovina, Zwiterland, Macedonië, Bulgarije, Kroatië, 
Hongarije, Oostenrijk, Frankrijk en Duitsland. Een over-
eenkomst met Armenië zal in de loop van de komende 
maanden worden ondertekend.

Naast de gedwongen verwijderingen en de vrijwil-
lige, begeleide terugkeer, blijken meer en meer af-
gewezen asielzoekers op individuele basis België te 
verlaten. Immers, door het stopzetten van de systema-
tische controle aan de binnengrenzen van de Schen-
genruimte kan men vrij eenvoudig naar een buurland 
trekken. Concrete cijfers hierover zijn evenwel niet be-
schikbaar.

Tenslotte vestigt de minister de aandacht erop dat 
de vrijwillige terugkeer in het kader van het REAB-
programma gebeurt via Fedasil dat onder de bevoegd-
heid ressorteert van mevrouw Marie Arena, minister 
van Maatschappelijke Integratie, Pensioenen en Grote 
Steden.

5. Mevrouw Nyssens heeft meer uitleg gevraagd 
over de in Vottem voor gezinnen ingerichte vleugel en 
over alternatieve oplossingen.

De minister antwoordt dat de voor gezinnen bestem-
de vleugel te Vottem niet meer bestaat sinds 22 juni 
2006. Alternatieve oplossingen zijn niet voorhanden.

Een project met een meldingsplicht voor families 
die uitgewezen zouden worden, kende weinig succes. 
Van de 60 gezinnen die meededen, kwamen er zich 
slechts zes melden. De overige gezinnen zijn gaan on-
derduiken. Momenteel beschikken bepaalde gesloten 
centra over specifi eke vleugels voor gezinnen. Er werd 
evenwel geen bijzonder budget voor deze specifi eke 
vleugels vastgelegd. Het budget wordt immers voor de 
gesloten centra in globo vastgelegd.

6. Mevrouw Nyssens heeft ook gevraagd hoever 
het staat met de bij de Regie der Gebouwen verrichte 
haalbaarheidsstudie in verband met de oprichting van 
een specifi eke opvangstructuur die op de behoeften 
van de gezinnen is afgestemd.

De minister antwoordt dat een nieuwe vergadering 
tussen de Dienst en de Regie der Gebouwen gepland 
is. Er is een vestigingsplaats voorgesteld, maar aange-
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encore prise, il lui semble prématuré de déjà s’étendre 
sur cette proposition.

7. En ce qui concerne la question de Mme Tinne 
Van der Straeten concernant l’enfermement d’enfants, 
la ministre répond qu’elle ne souhaite en aucun cas 
séparer les enfants de leurs parents. C’est la raison 
pour laquelle, dans des circonstances exceptionnelles, 
les enfants séjourneront, comme c’est déjà le cas ac-
tuellement pour 16 enfants, avec leur parents pour une 
durée limitée (en moyenne, 19 jours) dans des centres 
fermés en attendant leur éloignement. Si le projet d’es-
sai avec des coaches dans des centres ouverts s’avère 
un succès, l’accent sera indéniablement mis davantage 
sur une politique d’éloignement de ce type et, de ce 
fait, encore moins de familles avec enfants séjourne-
ront dans des centres fermés.

8. En ce qui concerne les problèmes avec la com-
pagnie aérienne KLM et la diminution du nombre de 
rapatriements qui en résulte.

La ministre communique qu’avant le 18 février 2008, 
l’État belge pouvait obtenir 5 à 10 demandes de transit 
via la Maréchaussée royale des Pays-Bas en vue de 
rapatrier des personnes dans des pays d’origine, via 
l’aéroport de Schiphol (qui dessert plus de destinations 
que l’aéroport de Bruxelles National), et ce, générale-
ment avec la compagnie aérienne KLM.

Après le 18 février 2008, toutes les demandes de 
transit ont été temporairement rejetées en raison d’un 
manque d’effectifs dans les rangs de la Maréchaussée 
néerlandaise. Depuis la fi n février, il est de nouveau 
possible d’obtenir des demandes de transit approu-
vées, mais seulement 2 par jour.

E. International

1. Concernant l’accord de réadmission avec la 
France

La ministre espère boucler ce dossier d’ici la fi n 2008. 
Il s’agit de l’actualisation d’une convention de 1964. En 
attendant, l’ancienne convention reste en vigueur. 

2. Mme Genot a demandé quelle était la vision de 
la Belgique en matière d’harmonisation de la politique 
d’asile au niveau européen.

La ministre communique que d’un point de vue for-
mel, la position belge au sein des différents conseils 
européens et donc, au sein du Conseil Justice et Af-
faires intérieures est déterminée au cours de réunions 

zien nog geen defi nitieve beslissing genomen is, lijkt 
het haar voorbarig nu al over dat voorstel uit te wei-
den.

7. Wat de vraag van mevrouw Tinne Van der Strae-
ten betreft over de opsluiting van kinderen antwoordt de 
minister dat zij in geen geval de kinderen van hun ou-
ders wenst te scheiden. Daarom zullen in uitzonderlijke 
omstandigheden kinderen, zoals nu reeds het geval is 
voor 16 kinderen, samen met hun ouders voor een be-
perkte duur (gemiddeld 19 dagen) in gesloten centra 
verblijven in afwachting van hun verwijdering. Indien 
het proefproject met coaches in open centra succesvol 
blijkt te zijn, zal ongetwijfeld meer gefocust worden op 
een dergelijke politiek van verwijderingen en zullen er 
nog minder gezinnen met kinderen in gesloten centra 
verblijven.

8. Wat de problemen met de luchtvaartmaatschap-
pij KLM betreft en de daling van het aantal repatriërin-
gen hierdoor.

De minister deelt mee dat vóór 18 februari 2008 de 
Belgische Staat 5 tot 10 transitaanvragen via de Ko-
ninklijke Maréchaussee van Nederland kon bekomen 
om personen via de luchthaven van Schiphol (welke 
meer bestemmingen kent dan Brussel Nationale 
Luchthaven) te repatriëren naar landen van herkomst, 
meestal met de luchthavenmaatschappij KLM.

Na 18 februari 2008 werden alle transitaanvragen 
tijdelijk afgewezen wegens de onderbemanning van 
de Nederlandse Maréchaussée-dienst. Sinds eind
februari is het opnieuw mogelijk goedgekeurde transit-
aanvragen te bekomen, doch slechts 2 per dag.

E.  Internationaal

1. Over het readmissie-akkoord met Frankrijk

De minister hoopt dit af te ronden tegen eind 2008. 
Het gaat om de actualisering van een bestaand verdrag 
uit 1964. Tot zolang blijft het oude verdrag van kracht.

2. Mevrouw Genot heeft gevraagd welke visie Bel-
gië had op de harmonisering van het asielbeleid op Eu-
ropees vlak.

De minister deelt mee dat het Belgisch standpunt 
binnen de verschillende Europese raden, en dus bin-
nen de Raad Justitie en Binnenlandse Zaken, formeel 
wordt bepaald tijdens coördinatievergaderingen die 
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de coordination organisées par la direction générale 
Europe du SPF Affaires étrangères.

En ce qui concerne le fond, la Belgique s’est dès 
1999, lors du Conseil européen de Tampere, résolu-
ment engagée pour une harmonisation la plus grande 
possible des législations nationales en matière d’asile. 
Cette harmonisation ne peut toutefois pas entraîner 
une diminution du niveau de protection. Cette deuxiè-
me phase a pour ambition la création d’une procédure 
d’asile commune et l’introduction d’un statut uniforme 
applicable à l’ensemble du territoire de l’Union et ce, 
dans un esprit de solidarité entre les États membres. 
Ces nouvelles propositions européennes, attendues 
pour juin 2008, visent également un degré de protec-
tion toujours plus élevé.

Les instances d’asile européennes souhaitent éga-
lement une coopération plus opérationnelle afi n de 
garantir une protection élevée et uniforme au niveau 
européen. À terme, il serait d’ailleurs peut-être utile de 
réfl échir à la création d’une instance d’asile européen-
ne.

3. À la question de M. Mark Verhaegen qui deman-
dait s’il existe une liste européenne des pays d’origine 
sûrs, la ministre répond que la directive relative aux 
procédures d’asile prévoit l’établissement d’une telle 
liste. Toutefois, cette liste doit encore être concrétisée. 
Cette tâche a d’ailleurs été interrompue par le recours 
que le Parlement européen a introduit auprès de la 
Cour européenne de justice. Ce recours ne s’oppose 
pas au principe d’une telle liste, mais bien à la procé-
dure proposée pour l’inscription de pays dans la liste. 
Le Parlement européen souhaite être davantage asso-
cié à cette procédure.

4. M. Lahssaini a souhaité des précisions en ce qui 
concerne des vidéos diffusées par les ambassades 
pour décourager les candidats migrants.

Selon les informations obtenues après du SPF Af-
faires étrangères, la ministre communique qu’il n’existe 
aucune vidéo projetée dans les ambassades ou consu-
lats belges. Par contre, les demandeurs de visa peu-
vent obtenir toutes les informations utiles concernant 
les procédures et documents à produire dans le ca-
dre de leurs demandes de visa. Il s’agit là d’informa-
tions uniquement de nature administrative. Le membre 
confond sans doute avec les campagnes d’informations 
ou autres plateformes d’informations mises en place 
notamment par la Commission européenne.

5. M. Lahssaini a aussi demandé la raison pour 
laquelle la ratifi cation de la Convention des Nations 

worden belegd door het directoraat-generaal Europa 
van de FOD Buitenlandse Zaken.

Over de grond van de zaak heeft België zich vanaf 
1999, op de Europese Raad te Tampere, resoluut ver-
bonden tot de grootst mogelijke harmonisering van de 
nationale asielwetgevingen. Die harmonisering mag 
echter geen verlaging van de beschermingsgraad ver-
oorzaken. In die tweede fase wil men een gemeen-
schappelijke asielprocedure uitwerken en een eenvor-
mig statuut instellen dat op het hele grondgebied van 
de Unie geldt, in een geest van solidariteit tussen de 
lidstaten. Ook die nieuwe, voor juni 2008 verwachte 
Europese voorstellen, beogen een steeds hogere be-
schermingsgraad.

De Europese asielinstanties wensen tevens een 
meer operationele samenwerking, om op Europees 
vlak een hoge en eenvormige beschermingsgraad te 
waarborgen. Op termijn ware het trouwens misschien 
nuttig na te denken over een Europese asielinstantie.

3. Op de vraag van de heer Mark Verhaegen of 
er een Europese lijst bestaat met veilige landen van 
herkomst antwoordt de minister dat de richtlijn over de 
asielprocedures zo’n lijst vooropstelt. De bepaling van 
de richtlijn terzake dient evenwel nog te worden inge-
vuld. Die taak werd overigens onderbroken door het 
beroep dat het Europees Parlement heeft ingediend 
bij het Europees Gerechtshof. Dat beroep is niet ge-
richt tegen het principe van zo’n lijst, maar wel tegen 
de voorgestelde procedure om landen al dan niet op 
de lijst te stellen. Het Europees Parlement wenst hierbij 
meer betrokken te worden.

4. De heer Lahssaini wenste preciseringen over de 
door de ambassades verspreide videofi lms om kandi-
daat-migranten af te schrikken.

De minister geeft aan dat volgens de inlichtingen 
van de FOD Buitenlandse Zaken, Buitenlandse Handel 
en Ontwikkelingssamenwerking geen enkele videofi lm 
wordt vertoond in de Belgische ambassades of con-
sulaten. Mensen die een visum aanvragen, kunnen 
daarentegen alle nuttige informatie verkrijgen over de 
procedures en de voor te leggen documenten in het 
kader van hun visumaanvragen. Het gaat om louter 
administratieve inlichtingen. Het lid dacht waarschijnlijk 
aan de informatiecampagnes of andere informatiemid-
delen die onder meer de Europese Commissie heeft 
uitgewerkt.

5. De heer Lahssaini heeft ook gevraagd waarom 
de bekrachtiging van het Verdrag van de Verenigde Na-
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Unies sur les droits des travailleurs migrants n’a pas 
été intégrée dans la note de politique.

S’agissant des droits des travailleurs migrants, la mi-
nistre fait valoir que cette question relève de la minis-
tre de l’Emploi. Elle peut toutefois communiquer que la 
Commission européenne a déposé un projet de direc-
tive cadre relative aux droits des travailleurs migrants 
en Europe afi n précisément d’harmoniser vers le haut 
les droits des ressortissants d’États tiers travaillant en 
Europe.

6. M. Lahssaini s’est interrogé sur la prise en comp-
te de l’aspect « développement » dans les migrations, 
faisant référence à la position belge lors du Dialogue 
de Haut Niveau des Nations Unies sur la migration et 
le développement.

La ministre s’étonne de cette question vu l’intérêt 
que le membre porte à la migration et au développe-
ment. La Belgique accorde beaucoup d’importance 
à la problématique de la migration et du développe-
ment. Sa politique s’inscrira dans la continuité de la 
politique européenne qui tend à créer des synergies 
entre la politique de migration, la politique étrangère 
et la politique de développement. Si le membre a suivi 
la position belge à ce sujet dans les diverses encein-
tes internationales, il n’est pas sans savoir qu’il n’est 
pas question de subordonner une politique à une autre 
mais au contraire, de voir comment, tout en respectant 
les objectifs prioritaires de chacune, des synergies plus 
effi caces peuvent être établies.

La ministre travaillera également avec son collègue, 
M. Charles Michel, ministre de la Coopération au Déve-
loppement afi n de promouvoir davantage cette problé-
matique et de considérer le migrant comme un acteur 
pour le développement de son pays d’origine.

En juillet 2007, la Belgique a organisé le premier Fo-
rum Mondial sur la Migration et le Développement suite 
au Dialogue de Haut Niveau (New-York, 14-15 septem-
bre 2006). Cette première réunion fut initiée, préparée 
et organisée par le gouvernement belge en coopéra-
tion avec le Représentant spécial du Secrétaire Géné-
ral des Nations Unies, Peter Sutherland. L’Offi ce des 
étrangers a participé au Dialogue de Haut Niveau en 
septembre 2006 ainsi qu’à la préparation du premier 
Forum Mondial sur la Migration et le Développement. 
L’objectif était d’approfondir la compréhension, au tra-
vers d’un renforcement des dialogues et des partena-
riats, des opportunités et des défi s posés par la migra-
tion pour le développement et inversément. Le but était 
de concrétiser davantage l’interaction entre la migra-
tion et le développement, c’est-à-dire voir comment le 
migrant peut aider son pays d’origine. Les transferts de 

ties over de rechten van migrerende werknemers niet 
in de beleidsnota is vermeld.

De minister merkt op dat voor de rechten van de mi-
grerende werknemers de minister van Werk bevoegd 
is. Ze kan niettemin aangeven dat de Europese Com-
missie een ontwerp van kaderrichtlijn heeft ingediend 
met betrekking tot de rechten van de migrerende werk-
nemers in Europa, precies om de rechten van ingeze-
tenen van derde landen die in Europa werken opwaarts 
te harmoniseren.

6. De heer Lahssaini heeft ook gevraagd of reke-
ning is gehouden met het aspect « ontwikkeling » in de 
migraties, daarbij verwijzend naar het Belgisch stand-
punt op de High-Level Dialogue on International Migra-
tion and Development.

Die vraag verbaast de minister, gelet op de belang-
stelling van het lid voor migratie en ontwikkeling. België 
hecht veel belang aan de vraagstukken migratie en ont-
wikkeling. Het beleid van ons land zal in het verlengde 
liggen van het Europese, dat tot doel heeft synergieën 
tot stand te brengen tussen het migratiebeleid, het bui-
tenlandbeleid en het ontwikkelingsbeleid. Als het lid 
heeft nagegaan welk standpunt België daarover in de 
verschillende internationale instanties naar voor heeft 
gebracht, weet hij dat er geen sprake van is het ene 
beleid ondergeschikt te maken aan het andere, maar 
daarentegen na te gaan hoe men tot doeltreffender sy-
nergieën kan komen en daarbij de prioritaire doelstel-
lingen van elk beleid in acht nemen.

De minister zal ook samenwerken met haar collega 
Charles Michel, minister van Ontwikkelingssamenwer-
king, om dat vraagstuk beter te promoten en om de 
migrant te beschouwen als een actor voor de ontwikke-
ling van zijn land van herkomst.

België heeft in juli 2007 het eerste Wereldforum over 
Migratie en Ontwikkeling georganiseerd als gevolg van 
de High-Level Dialogue (New York, 14-15 september 
2006). De Belgische regering heeft die eerste verga-
dering opgezet, voorbereid en georganiseerd in sa-
menwerking met de bijzondere vertegenwoordiger van 
de Secretaris-generaal van de Verenigde Naties, de 
heer Peter Sutherland. De Dienst Vreemdelingenzaken 
heeft deelgenomen aan de High-Level Dialogue in sep-
tember 2006 en aan de voorbereiding van het eerste 
Wereldforum over Migratie en Ontwikkeling. Bedoeling 
was via een versterking van de dialogen en de partner-
schappen de opportuniteiten en de uitdagingen van de 
migratie voor de ontwikkeling en omgekeerd beter te 
begrijpen. Het doel was meer concreet gestalte te ge-
ven aan de interactie tussen migratie en ontwikkeling, 
dat wil zeggen na te gaan hoe de migrant zijn land van 
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fonds, l’implication de la diaspora via le partage de ses 
connaissances, la migration économique, la migration 
circulaire sont autant d’éléments qui permettront de 
considérer la migration comme une opportunité plutôt 
qu’une menace.

La Belgique participera activement au deuxième 
Forum qui se déroulera à Manille en octobre 2008. La 
Belgique a été invitée à co-présider la table ronde avec 
l’El Salvador sur la manière de « renforcer la capacité 
des migrants et de la diaspora afi n de contribuer au 
développement ». Son département participera active-
ment aux réunions informelles des « Belgian Friends of 
the Forum » se déroulant au SPF Affaires étrangères. 
Les réunions permettent d’assurer le suivi des actions 
et recommandations du Forum au niveau belge. La mi-
nistre participera le 28 mai à la présentation du rapport 
fi nal du Forum mondial.

Le partenariat avec les pays tiers est constitué par 
différentes actions :

— la promotion du développement par le renforce-
ment de la coopération économique;

— la mise en place d’instruments fi nanciers qui 
concrétisent le co-développement;

— la promotion de la coopération dans le domaine 
de la formation;

— la réalisation de programmes de coopération de 
lutte contre l’immigration illégale et la traite des êtres 
humains avec notamment l’organisation de campagnes 
d’informations;

— le développement de projets de renforcement 
des capacités (« capacity building »).

En outre, la 63ème Assemblée Générale des Nations 
Unies consacrera un point de son agenda au suivi du 
Dialogue de Haut Niveau sur la migration et le déve-
loppement. La ministre veillera, avec les ministres des 
Affaires étrangères et de la Coopération au Dévelop-
pement, à promouvoir encore davantage le lien entre 
la migration et le développement.

herkomst kan helpen. De overdrachten van fondsen, de 
implicatie van de diaspora via het delen van de kennis, 
de economische migratie en de circulaire migratie zijn 
allemaal elementen die de mogelijkheid zullen bieden 
migratie te beschouwen als een opportuniteit, veeleer 
dan als een bedreiging.

België zal actief deelnemen aan het tweede Wereld-
forum, dat zal plaatsvinden in Manilla in oktober 2008. 
België werd gevraagd het covoorzitterschap op zich te 
nemen van de rondetafelgesprekken met El Salvador 
over de versterking van de capaciteit van de migranten 
en van de diaspora te versterken teneinde bij te dragen 
tot de ontwikkeling. Haar departement zal actief deel-
nemen aan de informele vergaderingen van de « Belgi-
an Friends of the Forum » die in de FOD Buitenlandse 
Zaken, Buitenlandse Handel en Ontwikkelingssamen-
werking zullen plaatsvinden. De vergaderingen zullen 
de voortgangsbewaking van de acties en van de aan-
bevelingen van het Forum op Belgisch niveau mogelijk 
maken. De minister zal op 28 mei deelnemen aan de 
voorstelling van het eindrapport van het Wereldforum.

Het partnerschap met derde landen omvat verschil-
lende acties :

— de bevordering van de ontwikkeling door de ver-
sterking van de economische samenwerking;

— de totstandkoming van fi nanciële instrumenten 
die concreet gestalte geven aan de gezamenlijke ont-
wikkeling;

— de bevordering van de samenwerking inzake op-
leiding;

— de verwezenlijking van samenwerkingsprogram-
ma’s inzake bestrijding van de illegale migratie en de 
mensenhandel, met onder meer het organiseren van 
informatiecampagnes;

— de ontwikkeling van projecten ter versterking van 
de capaciteiten (« capacity building »)

Bovendien zal de 63e Algemene Vergadering van 
de Verenigde Naties een agendapunt wijden aan de 
follow-up van de High-Level Dialogue on International 
Migration and Development. De minister zal er samen 
met de minister van Buitenlandse Zaken en de minis-
ter van Ontwikkelingssamenwerking voor zorgen dat 
het verband tussen migratie en ontwikkeling nog meer 
naar voren wordt geschoven.
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F.  Regroupement familial

1. Mme Genot a considéré que la ministre était trop 
méfi ante à l’égard des mariages forcés.

Or, à entendre le personnel de certains postes di-
plomatiques belges confronté quotidiennement aux 
demandes de visa de personnes qui veulent rejoindre 
leur conjoint en Belgique, il s’agit d’un phénomène réel 
et inquiétant. Le regroupement familial ne vise pas tou-
jours la création d’une cellule familiale. Il ne permet 
souvent que l’immigration.

L’usage inapproprié de certains canaux d’immigra-
tion doit être combattu car il ne sert ni l’étranger, ni le 
pays d’accueil. Il ne contribue souvent qu’à une image 
négative de l’immigrant.

2. Plusieurs membres ont demandé si la ministre 
avait l’intention de lier de manière plus stricte le regrou-
pement familial à l’existence de moyens de substance.

La ministre répond qu’il ne s’agit pas de restreindre 
le regroupement familial mais de responsabiliser le 
regroupant pour que le regroupement familial ne soit 
plus utilisé à des fi ns de migration. Le regroupant devra 
simplement démontrer qu’il possède des moyens de 
subsistance suffi sants pour pourvoir à l’entretien de sa 
famille. Cette condition est explicitement prévue dans 
l’accord gouvernemental. 

3. En ce qui concerne l’observation de Mme Leen 
Dierick selon laquelle les petites communes disposent 
d’un savoir-faire trop mince en matière de lutte contre 
les mariages de complaisance.

La ministre estime que les petites communes ne dis-
posent souvent pas des moyens pour créer une cellule 
mariages de complaisance comme le font les grandes 
villes qui sont davantage confrontées au phénomène. 
Toutefois, cela ne signifi e pas que les petites villes ne 
peuvent pas être sensibilisées à la problématique. Les 
administrations communales des petites communes 
peuvent toujours prendre contact avec l’Offi ce des 
étrangers, qui peut à son tour signaler l’affaire au par-
quet.

Il n’existe d’ailleurs aucune banque centrale de don-
nées en ce qui concerne les mariages de complaisance, 
mais bien une étroite collaboration entre les différents 
services confrontés à ce problème. La circulaire du 
13 septembre 2005 relative à l’échange d’informations 

F.  Gezinshereniging

1. Volgens mevrouw Genot was de minister te wan-
trouwig ten aanzien van gedwongen huwelijken.

Uit hetgeen kan worden opgemaakt uit wat het per-
soneel van bepaalde Belgische diplomatieke posten 
aangeeft, blijkt dat zij dagelijks worden geconfronteerd 
met visumaanvragen door mensen die naar hun echt-
genoot in België toe willen. Het gaat om een reëel en 
verontrustend verschijnsel. Gezinshereniging beoogt 
niet altijd een gezinskern te vormen; vaak maakt die 
hereniging louter en alleen immigratie mogelijk.

De oneigenlijke aanwending van sommige immigra-
tiekanalen moet worden tegengegaan, want noch de 
vreemdeling, noch het land dat hem opvangt worden 
daar beter van. Vaak draagt die oneigenlijke aanwen-
ding alleen maar bij tot een ongunstig beeld van im-
migranten.

2. Verscheidene leden hebben gevraagd of de mi-
nister van plan was gezinshereniging strikter te relate-
ren aan het bezit van bestaansmiddelen.

De minister antwoordt dat het geenszins de be-
doeling is gezinshereniging in te perken, maar wel de 
gezinshereniger te responsabiliseren, opdat gezins-
hereniging niet langer voor migratiedoeleinden wordt 
gebruikt. De gezinshereniger zal eenvoudigweg moe-
ten aantonen dat hij over voldoende bestaansmiddelen 
beschikt om in het levensonderhoud van zijn gezin te 
voorzien. Die voorwaarde is uitdrukkelijk in het regeer-
akkoord opgenomen.

3. Inzake de bemerking van mevrouw Leen Dierick 
dat kleine gemeenten over te weinig know-how be-
schikken in de strijd tegen schijnhuwelijken.

De minister beaamt dat kleine gemeentes vaak niet 
de middelen hebben om een cel schijnhuwelijken op te 
richten zoals de grootsteden die meer geconfronteerd 
worden met het fenomeen. Dit wil echter niet zeggen 
dat de kleine steden niet gevoelig kunnen worden ge-
maakt voor de problematiek. De gemeentebesturen 
van kleine gemeenten kunnen steeds contact opne-
men met de Dienst Vreemdelingenzaken die op zijn 
beurt de zaak kan melden aan het parket.

Er bestaat overigens geen centrale gegevensbank 
met betrekking tot schijnhuwelijken maar er bestaat 
wel een nauwe samenwerking tussen de verschillende 
diensten die met schijnhuwelijken geconfronteerd wor-
den. De rondzendbrief van 13 september 2005 betref-
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entre les offi ciers de l’état civil, en collaboration avec 
l’Offi ce des étrangers, s’avère être un instrument utile 
dans la lutte contre les mariages de complaisance.

Il serait préférable de lutter contre les mariages de 
complaisance en optimisant la coopération entre les 
différents services concernés, à savoir les services de 
police, l’offi cier de l’état civil, les parquets concernés et 
l’Offi ce des étrangers.

4. En ce qui concerne la question de M. Mark Ve-
rhaegen sur l’augmentation du nombre de partenaires 
non mariés, les possibilités de contrôle de la ministre 
dans ce domaine et le lien éventuel avec la politique 
d’intégration menée en Flandre.

La ministre reconnaît que les partenaires non mariés 
pourront dorénavant également bénéfi cier des disposi-
tions relatives au regroupement familial, pourvu qu’ils 
remplissent quelques conditions. La loi du 15 décem-
bre 2006 a permis au partenaire étranger d’un étranger 
autorisé à séjourner en Belgique de rejoindre ce der-
nier en Belgique.

L’arrêté royal du 17 mai 2007 a traduit clairement 
les critères qui doivent démontrer le caractère stable 
de la relation entre les partenaires pour que le regrou-
pement familial puisse avoir lieu dans ce cadre. Tout 
comme le mariage, une telle relation peut conduire à la 
délivrance d’une autorisation de séjour dans le cadre 
de la cohabitation.

La loi du 25 avril 2007 a permis le regroupement 
familial du partenaire étranger non marié avec un par-
tenaire belge. Cette loi entrera bientôt en vigueur. La 
vie familiale effective des partenaires non mariés sera 
donc contrôlée de la même manière que pour les par-
tenaires mariés.

En ce qui concerne le lien avec la politique fl amande 
d’intégration : celui-ci n’est pas inscrit formellement 
dans la loi relative aux étrangers, parce que l’intégra-
tion n’est pas concrétisée de la même manière du côté 
francophone et du côté fl amand. La politique fl amande 
d’intégration devrait s’inscrire dans le prolongement de 
la loi relative aux étrangers.

5. En ce qui concerne les 7.775 enquêtes adminis-
tratives concernant des mariages de complaisance.

La ministre précise que ces enquêtes concernent 
des mariages qui devraient avoir lieu en Belgique. Il se 
peut aussi souvent qu’il s’agisse de dossiers au sujet 

fende de uitwisseling van informatie tussen de ambte-
naren van de burgerlijke stand in samenwerking met 
de Dienst Vreemdelingenzaken, blijkt een nuttig instru-
ment te zijn in de strijd tegen de schijnhuwelijken.

Door een optimalisatie van de samenwerking tussen 
de verschillende betrokken diensten, zijnde, de politie-
diensten, de ambtenaar van de burgerlijke stand, de 
bevoegde parketten en de Dienst Vreemdelingenza-
ken, kunnen schijnhuwelijken beter bestreden worden. 

4. Over de vraag van de heer Mark Verhaegen in-
zake de stijging van het aantal niet-gehuwde partners, 
de controle-mogelijkheden van de minister hierop en 
de eventuele link met het Vlaams inburgeringsbeleid.

De minister beaamt dat ook niet-gehuwde partners 
voortaan, mits het vervullen van enkele voorwaarden, 
kunnen genieten van de bepalingen met betrekking tot 
de gezinshereniging. De wet van 15 december 2006 
heeft het mogelijk gemaakt dat de vreemde partner van 
een in België tot verblijf gemachtigde vreemdeling zich 
bij deze laatste komt te vervoegen in België.

Het koninklijk besluit van 17 mei 2007 heeft duide-
lijk de criteria weergegeven die het stabiel karakter van 
de relatie tussen partners moet aantonen opdat de ge-
zinshereniging in dit kader zou kunnen plaatsvinden. 
Dergelijke relatie kan leiden tot de afgifte van een ver-
blijfstoelating in het kader van de samenwoonst, net 
zoals het huwelijk.

De wet van 25 april 2007 heeft de gezinshereniging 
van de niet-gehuwde vreemde partner mogelijk ge-
maakt ten aanzien van een Belgische partner. Deze 
wet zal binnenkort in werking treden. Het effectief ge-
zinsleven van niet-gehuwde partners zal dus op de-
zelfde manier gecontroleerd worden als voor gehuwde 
partners.

Wat de link met het Vlaams inburgeringsbeleid be-
treft : deze is niet formeel ingeschreven in de vreemde-
lingenwet, omdat de integratie niet op dezelfde manier 
wordt ingevuld aan Franstalige zijde als aan Neder-
landstalige zijde. Het Vlaams inburgeringsbeleid zou 
moeten aansluiten bij de vreemdelingenwet.

5. Betreffende de 7.775 administratieve onderzoe-
ken in verband met schijnhuwelijken.

De minister deelt mee dat deze onderzoeken hu-
welijken betreffen die in België plaats zouden moeten 
vinden. Vaak is het ook mogelijk dat het over dossiers 
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gaat waarover de Dienst Vreemdelingenzaken reeds 
verscheidene keren gecontacteerd werd.

Het behoort niet tot de bevoegdheid van de minister 
van Migratie- en Asielbeleid maar tot die van de minis-
ter van Justitie om te becijferen hoeveel huwelijken er 
volgens de gerechtelijke procedure als schijnhuwelijk 
werden verklaard.

G. Varia

1. Mevrouw Genot heeft een vraag gesteld over de 
bedoelingen van de minister in verband met de bestrij-
ding van de mensenhandel. Er zijn verscheidene geval-
len gemeld waarbij een gebrek aan vertrouwen heerste 
tussen de potentiële getuigen en de politie.

De minister merkt op dat België in de bestrijding van 
de mensenhandel een voortrekkersrol heeft gespeeld 
door de slachtoffers toe te staan om in samenwerking 
met de gerechtelijke autoriteiten een verblijfsvergun-
ning te verkrijgen. Die oorspronkelijk in een circulaire 
vastgelegde procedure is op Europees vlak overgeno-
men in een richtlijn, die bij de wet van 15 september 
2006 in Belgisch recht werd omgezet. Die procedure 
heeft haar sporen verdiend, en voor zover de minis-
ter weet, heeft België in dat verband reeds een lange 
ervaring opgebouwd. Voor preciezere informatie moet 
mevrouw Genot zich wenden tot de minister van Bin-
nenlandse Zaken, die terzake bevoegd is.

2. Wat de vraag van mevrouw Leen Dierick betreft 
over de mogelijke uitbreiding van de bevoegdheid van 
de Raad voor Vreemdelingenbetwistingen op het vlak 
van eerste beroepen inzake gezinshereniging, ant-
woordt de minister dat momenteel de Dienst Vreemde-
lingenzaken hiervoor bevoegd is. De beslissingen van 
deze dienst kunnen eventueel vernietigd worden door 
de Raad voor Vreemdelingenbetwistingen.

Ervoor pleiten dat de Raad voor Vreemdelingenbe-
twistingen volle rechtsmacht krijgt inzake gezinsher-
eniging, impliceert niet enkel een schorsende werking 
van het beroep maar ook dat de Raad zowel in rechte 
als in feite over een volle onderzoeksbevoegdheid zou 
beschikken.

Artikel 18 van de Richtlijn 2003/86 inzake het recht 
op gezinshereniging verplicht de lidstaten er enkel toe 
om er over te waken dat beroep kan worden ingesteld 
in geval van afwijzing van een verzoek tot gezinsher-
eniging, van intrekking of niet-verlenging van een ver-
blijfstitel, of in geval van een verwijderingsmaatregel.

desquels l’Offi ce des étrangers a déjà été contacté à 
plusieurs reprises.

Ce n’est pas à la ministre de la Politique de migration 
et d’asile, mais au ministre de la Justice qu’il appartient 
de chiffrer le nombre de mariages qui ont été déclarés 
comme mariages de complaisance selon la procédure 
judiciaire.

G.  Divers

1. Mme Genot a posé une question sur les inten-
tions de la ministre en matière de lutte contre la traite 
des êtres humains. Plusieurs cas ont été signalés d’un 
manque de confi ance entre les témoins potentiels et la 
police.

La ministre fait observer que la Belgique a joué un 
rôle de précurseur dans la lutte contre la traite des êtres 
humains en permettant aux victimes d’obtenir, moyen-
nant la collaboration avec les autorités judiciaires, un 
titre de séjour. Cette procédure, initialement fi xée dans 
une circulaire, a été reprise au niveau européen dans 
une directive qui a ensuite été transposée en droit bel-
ge par la loi du 15 décembre 2007. Cette procédure a 
fait ses preuves et à sa connaissance, la Belgique a 
déjà une longue expérience en cette matière. Pour des 
informations plus précises, Mme Genot doit s’adresser 
au ministre de l’Intérieur compétent en la matière.

2. En ce qui concerne la question de Mme Leen 
Dierick relative à la possible extension de la compé-
tence du Conseil du contentieux des étrangers sur le 
plan des premiers recours en matière de regroupement 
familial, la ministre répond que, pour le moment, c’est 
l’Offi ce des étrangers qui est compétent en la matière. 
Les décisions de cet Offi ce peuvent éventuellement 
être annulées par le Conseil du contentieux des étran-
gers.

Plaider pour que le Conseil du contentieux des 
étrangers obtienne la pleine juridiction en matière de 
regroupement familial, implique non seulement qu’il y 
aurait un effet suspensif du recours, mais aussi que 
le Conseil disposerait, tant en droit que dans les faits, 
d’un pouvoir d’investigation total.

L’article 18 de la Directive 2003/86 relative au droit 
au regroupement familial oblige uniquement les États 
membres à veiller à ce qu’un recours puisse être intro-
duit en cas de rejet d’une demande de regroupement 
familial, de non-renouvellement ou de retrait d’un titre 
de séjour, ou en cas d’adoption d’une mesure d’éloi-
gnement.
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L’alinéa 2 de l’article prévoit que les États membres 
concernés doivent fi xer de quelle manière et sur la 
base de quelle compétence le droit visé à l’alinéa 1er 
est exercé. Le recours en annulation et en suspension 
tel qu’il est actuellement organisé par la loi, répond in-
contestablement aux dispositions de cet article 18. 

Le recours en annulation et en suspension ouvert 
auprès du Conseil du contentieux des étrangers s’ins-
pire directement du recours ouvert auprès du Conseil 
d’État contre les décisions administratives. Dans un ar-
rêt de 2006, la Cour constitutionnelle a déclaré, en ce 
qui concerne la sanction administrative, que le recours 
en annulation ouvert auprès du Conseil d’État offre au 
justiciable une véritable garantie juridictionnelle d’une 
juridiction indépendante et impartiale contre la sanction 
administrative qui peut lui être infl igée, et que la plus 
haute juridiction administrative procède à un contrôle 
de pleine juridiction tant au regard de la loi qu’au re-
gard des principes généraux du droit.

Si le Conseil d’État ne peut pas substituer sa déci-
sion à celle de l’autorité concernée, il n’en reste pas 
moins que lorsqu’il annule cette décision, l’autorité doit 
se soumettre à cet arrêt d’annulation. Lorsque l’autorité 
prend une nouvelle décision, elle ne peut pas ignorer 
les motifs de cet arrêt.

Une telle extension de compétence aurait en outre 
pour effet d’alourdir la charge de travail du Conseil du 
contentieux des étrangers, ce qui supposerait le recru-
tement de personnel supplémentaire et l’augmentation 
des moyens budgétaires. Les magistrats seraient ainsi 
moins disponibles pour examiner les recours en ma-
tière de demandes d’asile. Ces recours ne pourraient 
plus être traités dans un délai moyen de 8 à 9 mois à 
compter de la demande d’asile, comme c’est le cas à 
l’heure actuelle, conformément à l’objectif qui avait été 
fi xé.

3. En ce qui concerne la question de Mme Leen 
Dierick, qui souhaitait savoir combien de demandes 
fondées sur l’article 9, § 3, d’une part, et sur l’article 9, 
§ 2, d’autre part, devaient encore être traitées, la minis-
tre fournit les précisions suivantes :

— article 9, 3° : 2.013 nouveaux dossiers (fondés 
sur des raisons d’ordre médical) introduits dans le ca-
dre de la nouvelle réglementation. Le nombre élevé de 
dossiers en souffrance est du au fait que seuls deux 

Het tweede lid van het artikel stipuleert dat de be-
trokken lidstaten moeten vaststellen op welke wijze en 
op grond van welke bevoegdheid het in de eerste lid 
genoemde recht wordt uitgeoefend. Het beroep tot nie-
tigverklaring en tot schorsing zoals nu georganiseerd 
in de wet, beantwoordt ontegensprekelijk aan de voor-
schriften van dit artikel 18.

Het beroep tot nietigverklaring en schorsing dat 
openstaat bij de Raad voor Vreemdelingenbetwistin-
gen is rechtstreeks geïnspireerd op het beroep dat 
openstaat bij de Raad van State tegen administratieve 
beslissingen. Het Grondwettelijk Hof heeft inzake de 
administratieve sanctie, in een arrest van 2006, gesteld 
dat het beroep tot nietigverklaring dat openstaat bij de 
Raad van State, aan de rechtzoekende een daadwer-
kelijke jurisdictionele waarborg biedt voor een onafhan-
kelijk en onpartijdig rechtscollege tegen de administra-
tieve sanctie die hem kan worden opgelegd, en dat het 
hoogste administratieve rechtscollege een volwaardige 
toetsing doorvoert zowel wat de wet als de algemene 
rechtsbeginselen betreft.

Weliswaar kan de Raad van State zijn beslissing niet 
in de plaats stellen van die van de betrokken overheid, 
doch wanneer hij die beslissing vernietigt, dient de 
overheid zich te schikken naar het arrest van de Raad 
van State. Wanneer de overheid een nieuwe beslissing 
neemt, mag zij de motieven van het vernietigingsarrest 
niet miskennen.

Bovendien zou een dergelijke uitbreiding van be-
voegdheid de werklast voor de Raad voor Vreemde-
lingenbetwistingen enkel maar doen toenemen, wat 
bijkomend personeel en budgettaire middelen zou im-
pliceren. Magistraten zullen aldus minder beschikbaar 
zijn voor de behandeling van beroepen inzake asiel-
aanvragen. De vooropgezette en nu gehaalde doelstel-
ling om de dossiers in beroep af te handelen, gemid-
deld 8 tot 9 maanden na de asielaanvraag, zou niet 
meer gerealiseerd kunnen worden.

3. Over de vraag van mevrouw Leen Dierick be-
treffende het aantal aanvraagdossiers op grond van 
artikel 9, § 3, enerzijds en artikel 9, § 2, anderzijds die 
nog behandeld moeten worden, geeft de minister de 
volgende verduidelijkingen :

— artikel 9, 3° : 2.013 nieuwe dossiers (medisch) in 
het kader van de nieuwe reglementering. Dit aantal is 
te wijten aan het feit dat er slechts twee artsen beschik-
baar zijn. Er werd aan de minister van Defensie om bij-
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médecins sont disponibles. L’envoi de médecins sup-
plémentaires avait été demandé au ministre de la Dé-
fense, mais celui-ci a fait savoir que son département 
est lui-même confronté à une pénurie de médecins;

— article 9bis : 12.471 dossiers

– 2.705 nouvelles demandes (non fondées sur des 
raisons d’ordre médical) introduites dans le cadre 
de la nouvelle réglementation;

– 9.799 anciennes demandes (non fondées sur des 
raisons d’ordre médical) (elles étaient encore au 
nombre de 22.553 au 1er juin 2007).

4. Mme Lalieux a interrogé la ministre sur sa réac-
tion face au rapport négatif des médiateurs sur l’Offi ce 
des étrangers.

La ministre se déclare très attentive au rapport des 
médiateurs. Ils sont en effet instructifs et ce à plus d’un 
titre. Les rapports auxquels Mme Lalieux fait allusion, 
formulent essentiellement deux types de critiques :

— Les premières concernent la motivation des dé-
cisions de refus de l’Offi ce des étrangers. À cet égard, 
elle rappelle qu’il existe en Belgique des voies de re-
cours effi caces contre les décisions administratives et 
que toute motivation insuffi sante ou inexistante peut 
ainsi être suspendue et annulée. Elle pense au nou-
veau Conseil du contentieux pour les étrangers dont 
l’une des missions est précisément de contrôler ces 
motivations. Il se peut que dans certains cas, la critique 
porte davantage sur la décision même que sur sa mo-
tivation.

— Les secondes concernent les délais de traite-
ment. Si les délais de traitement peuvent toujours être 
améliorés, la ministre doit constater que ceux-ci se sont 
améliorés et l’Offi ce n’enregistre plus de retard notam-
ment pour ce qui concerne les demandes de visa court 
et long séjour. Les seuls dossiers pour lesquels il existe 
des délais de traitement plus long sont ceux relatifs aux 
demandes de régularisation sur la base de l’article 9. 
L’Offi ce des étrangers va tout mettre en œuvre pour 
que cet arriéré soit résorbé dans un délai raisonnable.

3.  Répliques

M. Filip De Man (VB) fait observer qu’en ce qui 
concer ne la migration économique, la ministre sou-
tient que si les postes vacants en Belgique ne sont pas 

komende artsen gevraagd doch deze heeft laten weten 
dat Defensie zelf met een tekort aan artsen kampt;

— artikel 9bis : 12.471 dossiers :

– 2.705 nieuwe aanvragen (niet-medisch) in het ka-
der van de nieuwe reglementering;

– 9.799 oude aanvragen (niet-medisch) (op 1 juni 
2007 bedroeg het aantal nog 22.553).

4. Mevrouw Lalieux heeft de minister gevraagd 
naar haar reactie op het ongunstig rapport van de om-
budsmannen over de Dienst Vreemdelingenzaken.

De minister geeft aan dat zij de rapporten van de 
ombudsmannen met veel aandacht heeft gelezen. Ze 
zijn immers leerrijk, in meer dan een opzicht. In de rap-
porten waarop mevrouw Lalieux alludeert, worden in 
essentie twee soorten kritiek geformuleerd.

— De eerste kritiek betreft de manier waarop de 
Dienst Vreemdelingenzaken beslissingen om een aan-
vraag te weigeren met redenen omkleedt. In dat ver-
band herinnert de minister eraan dat in België doel-
treffende middelen bestaan om beroep aan te tekenen 
tegen administratieve beslissingen, en dat elke ontoe-
reikende of ontbrekende motivering aldus kan worden 
geschorst en vernietigd. Zij denkt aan de nieuwe Raad 
voor Vreemdelingengeschillen, waarvan een van de 
taken er precies in bestaat die motiveringen te contro-
leren. In sommige gevallen heeft de kritiek meer be-
trekking op de beslissing zelf dan op de desbetreffende 
motivering.

— De tweede kritiek betreft de behandelingster-
mijnen. Hoewel die termijnen altijd voor verbetering 
vatbaar zijn, kan de minister niet om de vaststelling 
heen dat men er wel op vooruit is gegaan; de Dienst 
heeft meer bepaald geen achterstand met name voor 
de aanvragen voor visa voor korte en lange verblijven. 
De enige dossiers waar de behandelingstermijnen 
nog langer uitvallen, zijn de regularisatieaanvragen op 
grond van artikel 9. De Dienst Vreemdelingenzaken zal 
alles in het werk stellen om die achterstand binnen een 
redelijke termijn weg te werken.

3.  Replieken

De heer Filip De Man (VB) merkt op dat betreffende 
de economische migratie de minister stelt dat de bedrij-
ven naar het buitenland zullen verhuizen als de vacante 
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rapidement pourvus, les entreprises déménageront à 
l’étranger. L’intervenant estime au contraire que l’impor-
tation de 50.000 migrants économiques entraînera la 
perte de 50.000 emplois pour les chômeurs locaux.

D’après la ministre, le chiffre de 100.000 illégaux 
se rait fantaisiste. Le membre rappelle toutefois que 
100.000 illégaux ont été régularisés sous Verhofstadt I 
et II. Il n’est donc pas irréaliste de craindre que cela ait 
de nouveau lieu.

Mme Joëlle Milquet, vice-première ministre et minis-
tre de l’Emploi et de l’Égalité des chances, a d’ailleurs 
confi rmé ces soupçons sur Télé Bruxelles. Dans sa no-
te de politique générale, Mme Milquet indique ensuite 
qu’il faut pouvoir régulariser non seulement les person-
nes bénéfi ciant d’une offre d’emploi ferme ou ayant un 
statut d’indépendant, mais aussi celles qui obtiendront 
un tel statut dans un délai de six mois.

Mme Annemie Turtelboom, ministre de la Politique 
de migration et d’asile, fait observer que c’est ce qui a 
été convenu dans l’accord de gouvernement.

M. Filip De Man (VB) ne comprend pas comment 
une personne peut démontrer qu’elle sera en posses-
sion du statut d’indépendant dans les six mois.

Mme Milquet annonce également l’élaboration d’un 
arrêté royal relatif à la situation des volontaires étran-
gers. La ministre de la Politique de migration et d’asile 
y sera-t-elle associée ?

En ce qui concerne la procédure d’ancrage dura-
ble, Mme Turtelboom indique que les bourgmestres ne 
pourront pas prendre eux-mêmes de décisions en la 
matière, mais qu’ils seront associés à cette procédure. 
Le membre n’est pas convaincu qu’il en sera ainsi dans 
la pratique. Prévoira-t-on une possibilité de rappeler les 
bourgmestres à l’ordre, le cas échéant ?

Le membre attend avec impatience la publication de 
la circulaire relative aux critères de régularisation.

Il estime qu’en autorisant la migration économique, 
on s’expose à une migration secondaire d’une ampleur 
considérable. M. De Man rappelle à la ministre la vague 
de migration qui a eu lieu dans les années soixante et 
septante, ainsi que les problèmes occasionnés par la 
migration secondaire. Cette opération revenait en fi n de 
compte à importer des allocataires sociaux.

betrekkingen hier niet snel worden ingevuld. Hij meent 
daarentegen dat het binnenhalen van 50.000 economi-
sche migranten zal leiden tot het verlies van 50.000 ar-
beidsplaatsen voor de plaatselijke werklozen.

De minister is van oordeel dat het cijfer van 100.000 il-
legalen uit de lucht gegrepen is. Het lid herinnert er 
evenwel aan dat in de regeerperiode van Verhofstadt I 
en II, 100.000 illegalen geregulariseerd werden. Het is 
dus niet onrealistisch om te vrezen dat dit ook nu zal 
gebeuren.

Mevrouw Joëlle Milquet, vice-eersteminister en mi-
nister van Werk en Gelijke Kansen, heeft dit vermoe-
den op Télé Bruxelles trouwens bevestigd. In haar 
beleidsbrief stelt mevrouw Milquet voorts dat regulari-
saties mogelijk moeten zijn, niet alleen voor diegenen 
die een vaste werkaanbieding hebben of een statuut 
van zelfstandige hebben, maar ook voor diegenen die 
binnen een termijn van zes maanden een dergelijk sta-
tuut zullen verkrijgen.

Mevrouw Annemie Turtelboom, minister van Migra-
tie- en Asielbeleid, merkt op dat dit werd overeengeko-
men in het regeerakkoord. 

De heer Filip De Man (VB) begrijpt niet hoe iemand 
zal kunnen aantonen dat hij binnen een termijn van zes 
maanden in het bezit zal zijn van het statuut van zelf-
standige.

Mevrouw Milquet kondigt ook de opmaak van een ko-
ninklijk besluit aan over de situatie van de buitenlandse 
vrijwilligers. Zal de minister van Migratie- en Asielbeleid 
hierin betrokken worden ?

Inzake de procedure van duurzame verankering 
deelt mevrouw Turtelboom mee dat de burgemees-
ters in deze niet eigenmachtig zullen kunnen beslissen 
doch wel betrokken zullen worden. Het lid heeft twijfels 
of dit in de praktijk wel aldus zal worden toegepast. Zal 
in een mogelijkheid voorzien worden om burgemees-
ters desgevallend tot de orde te roepen ?

Het lid kijkt uit naar de bekendmaking van de om-
zendbrief over de regularisatiecriteria.

Hij is van oordeel dat het toelaten van economische 
migratie aanleiding zal geven tot een aanzienlijke volg-
migratie. De heer De Man herinnert de minister aan 
de migratiegolf van de jaren 1960 en 1970 en de pro-
blemen die de volgmigratie met zich hebben meege-
bracht. Het kwam uiteindelijk neer op het importeren 
van steuntrekkenden.
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Enfi n, l’intervenant demande quel est l’avis de la mi-
nistre au sujet du projet de texte de la directive « re-
tour » de la Commission européenne, qui dispose que 
les sans-papiers peuvent être enfermés pour une pé-
riode allant jusqu’à 18 mois en vue de leur rapatrie-
ment.

*
*     *

Madame Karine Lalieux (PS) formule quelques ob-
servations complémentaires.

Tout d’abord, en ce qui concerne le récent suicide 
d’un jeune camerounais, la ministre a affi rmé que cette 
pénible affaire avait été mise à l’instruction. L’oratrice 
regrette qu’elle n’ait pas été d’offi ce mise à l’instruc-
tion et qu’il ait fallu qu’un avocat le demande. En cas 
de mort violente, le minimum pour une administration 
consiste à demander une autopsie.

Par rapport à la problématique du moratoire que son 
groupe demande depuis plusieurs mois, la ministre a 
mis en avant une politique de prudence. Mme Lalieux 
souhaite renverser ce principe de précaution car, selon 
l’accord de gouvernement, toute personne en Belgique 
depuis le 31 mars 2007 est susceptible d’être régu-
larisée. Elle ne devrait pas se trouver dans un centre 
fermé ni être expulsée. L’oratrice fait ensuite état d’un 
communiqué de l’agence Belga selon lequel la circu-
laire sera prête pour le 20 mai 2008 au plus tard. La 
ministre peut-elle confi rmer cette information ?

Mme Lalieux demande aussi des précisions complé-
mentaires sur la régularisation par rapport au critère 
économique. Qu’en est-il de la compétence de la mi-
nistre de l’Emploi ? Un groupe de travail examine-t-il 
ce critère ? Elle formule le vœu qu’un travail concerté 
entre les différents ministres soit réalisé.

La ministre a également estimé que la régularisation 
de 1999 avait été « massive ». L’oratrice ne partage pas 
cette considération. Cette régularisation s’est réalisée 
au contraire sur la base de dossiers et d’une jurispru-
dence élaborée par des commissions indépendantes 
sur des critères de longue procédure. Mme Lalieux rap-
pelle que son groupe n’est pas demandeur pour une 
régularisation massive mais demande une transparen-
ce par rapport à l’arbitraire dénoncé par tous.

Elle estime aussi que la manière selon laquelle la 
ministre interprète les rapports des médiateurs fédé-
raux est assez particulière. Les médiateurs fédéraux 
sont des personnes autonomes et indépendantes qui 
sont au service de la Chambre des représentants. Ces 

Tot slot wenst de spreker te vernemen wat de mening 
van de minister is over de ontwerptekst van de terug-
keerrichtlijn van de Europese Commissie die bepaalt 
dat mensen zonder papieren met het oog op hun repa-
triëring tot 18 maanden kunnen worden opgesloten.

*
*     *

Mevrouw Karine Lalieux (PS) formuleert enkele aan-
vullende opmerkingen.

In de eerste plaats heeft de minister in verband met 
de recente dood van een jonge Kameroener bevestigd 
dat die pijnlijke zaak naar de onderzoeksrechter is ver-
wezen. De spreekster betreurt dat dit niet ambtshalve 
is geschied en dat een advocaat dit heeft moeten vra-
gen. In geval van een gewelddadige dood is het minste 
wat een bestuur kan doen om een autopsie vragen. 

Wat het moratorium betreft dat haar fractie sinds 
maanden vraagt, gewaagt de minister van een omzich-
tigheidsbeleid. De spreekster wenst dat voorzorgsbe-
ginsel om te keren, want volgens het regeerakkoord 
kan iedereen die sinds 31 maart 2007 in België is, 
worden geregulariseerd. Die persoon zou zich niet in 
een gesloten centrum mogen bevinden, noch worden 
verwijderd. De spreekster maakt vervolgens melding 
van een perscommuniqué van het agentschap Belga 
waarin staat dat de omzendbrief uiterlijk 20 mei 2008 
gereed zal zijn. Kan de minister die informatie beves-
tigen ?

De spreekster vraagt ook aanvullende preciseringen 
over de regularisatie in het licht van het economisch 
criterium. Wat met de bevoegdheid van de minister van 
Werk ? Is een werkgroep bezig met het onderzoek van 
dat criterium ? Zij spreekt de wens uit dat onder de ver-
schillende ministers in overleg wordt gewerkt.

De minister heeft ook gesteld dat de regularisatie 
van 1999 « massaal » was. De spreekster deelt die 
visie niet. Die regularisatie is integendeel geschied 
op grond van dossiers en een rechtspraak die door 
onafhankelijke commissies is ontwikkeld over criteria 
die een lange procedure vergen. De spreekster herin-
nert eraan dat haar fractie geen massale regularisatie 
vraagt, maar transparantie ten opzichte van de door ie-
dereen gelaakte willekeur. 

Zij vindt ook de wijze waarop de minister de versla-
gen van de federale ombudsmannen interpreteert, nog-
al bijzonder. De federale ombudsmannen zijn autonoom 
en onafhankelijk, en staan in dienst van de Kamer van 
volksvertegenwoordigers. Die ombudsmannen zijn niet 
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médiateurs ne sont pas politisés. Leurs rapports sur 
l’ensemble des administrations ne sont généralement 
pas contestés par les ministres mais pris en charge 
pour essayer d’aller vers ces recommandations. C’est 
également un outil de contrôle pour les parlementaires 
par rapport à l’exécutif et aux administrations. Depuis 
cinq ans, les médiateurs fédéraux dénoncent dans leur 
rapport annuel la mauvaise motivation des décisions. 
L’intervenante ne peut admettre l’affi rmation de la mi-
nistre selon laquelle il existe des voies de recours face 
à cette motivation. La motivation doit être correcte dès 
la décision initiale. Toutes les motivations des décisions 
des administrations doivent être correctement libellées. 
Ceci constitue une règle générale qui s’applique aussi 
à l’Offi ce des étrangers. La ministre a également af-
fi rmé que les médiateurs n’étaient pas neutres. Elle 
devra dès lors s’entretenir avec eux à ce propos. L’in-
tervenante espère néanmoins que la ministre ne consi-
dère pas dès le départ l’absence de neutralité de ces 
derniers.

En ce qui concerne les centres fermés, la ministre 
annonce des pistes en ce qui concerne les enfants. 
Pour l’intervenante, la place des enfants n’est nulle-
ment dans les centres fermés. De nombreuses autres 
possibilités existent qui doivent être soutenues (fa-
milles dans des centres ouverts ou assignées à rési-
dence, …).

La ministre a aussi déclaré qu’il y avait un encadre-
ment maximum dans les centres fermés. Lorsque la 
Belgique se fait condamner à deux reprises par la Cour 
européenne des droits de l’homme pour traitements 
inhumains et dégradants et lorsque plusieurs rapports 
montrent que l’encadrement médical et psychologique 
n’est pas optimal dans les centres fermés, une telle 
affi rmation ne peut être formulée. C’est d’ailleurs en 
raison de cette situation que la Chambre des repré-
sentants a voté à la quasi unanimité un audit sur les 
centres fermés.

Par rapport au statut subsidiaire, la ministre a donné 
l’impression qu’il n’était pas vraiment utilisé. L’oratrice 
demande en conséquence que des chiffres sur le sta-
tut subsidiaire soient donnés.

Mme Lalieux termine son intervention en citant le 
cas d’un réfugié politique rapidement reconnu après un 
délai de trois mois. Après deux ans, ses enfants n’ont 
pas encore obtenu de visa. Sa fi lle a récemment été 
violée au Congo. Ceci montre le non-fonctionnement 
de l’administration. Lorsqu’on est reconnu réfugié poli-
tique, il ne faut pas attendre deux ans pour un regrou-

gepolitiseerd. Al hun rapporten over de besturen worden 
in het algemeen door de ministers niet betwist, maar 
die laatsten houden er rekening mee en pogen aan 
de aanbevelingen tegemoet te komen. Het is voor de 
parlementsleden ook een instrument van controle ten 
opzichte van de regering en de besturen. De federale 
ombudsmannen maken er in hun jaarverslag al vijf jaar 
lang hun beklag over dat de beslissingen slecht gemo-
tiveerd zijn. De spreekster kan niet akkoord gaan met 
de bewering van de minister dat er tegen die motivering 
beroepsmiddelen open staan. De motivering moet van 
bij de eerste beslissing correct zijn. Alle motiveringen 
van beslissingen van besturen moeten correct worden 
geformuleerd. Dat is een algemene regel, die ook geldt 
voor de Dienst Vreemdelingenzaken. De minister heeft 
ook gesteld dat de ombudsmannen niet neutraal zou-
den zijn. Zij zal met hen daarover dus een onderhoud 
moeten hebben. De spreekster hoopt niettemin dat de 
minister er niet van bij de aanvang van uitgaat dat zij 
onvoldoende neutraliteit aan de dag leggen. 

Aangaande de gesloten centra kondigt de minister 
beleidslijnen aan in verband met de kinderen. Voor de 
spreekster horen kinderen hoegenaamd niet thuis in 
gesloten centra. Er zijn talrijke andere mogelijkheden 
die ondersteuning moeten krijgen (gezinnen in open 
centra of aan wie een verblijfplaats wordt toegewezen 
enzovoort). 

De minister heeft ook verklaard dat er in de geslo-
ten centra maximale begeleiding is. Als België door het 
Europees Hof voor de Rechten van de Mens tweemaal 
wordt veroordeeld wegens onmenselijke en onterende 
behandelingen en als uit verschillende rapporten blijkt 
dat de medische en psychologische begeleiding in de 
gesloten centra niet optimaal is, mag men zoiets niet 
beweren. Dat is trouwens de reden waarom de Kamer 
bijna unaniem met een audit over die gesloten centra 
heeft ingestemd. 

Ten aanzien van de subsidiaire beschermingsstatus 
heeft de minister de indruk gegeven dat die niet echt 
werd gebruikt. De spreekster vraagt daar bijgevolg cij-
fers over. 

De spreekster eindigt haar betoog met het voorbeeld 
van een politiek vluchteling die na een termijn van drie 
maanden snel werd erkend. Na twee jaar hebben zijn 
kinderen nog geen visum ontvangen. Zijn dochter is 
onlangs in Congo verkracht. Dat toont aan dat het be-
stuur niet goed werkt. Als men als politiek vluchteling 
is erkend, moet men voor gezinshereniging geen twee 
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pement familial. Ces cas sont nombreux et les problè-
mes subsistent au sein de l’administration.

*
*     *

Même si la ministre a été très complète dans sa ré-
ponse, Mme Dalila Doufi  (sp.a + Vl.Pro) a l’impression 
qu’elle est restée volontairement vague. Cette convic-
tion ne fait que croître suite à la réplique de la précé-
dente intervenante. La matière des régularisations 
reste un point diffi cile au sein de la majorité.

Tout le monde est d’accord pour affi rmer que la pro-
cédure d’asile doit être plus effi cace, plus rapide afi n 
de la rendre plus humaine. Son groupe y a travaillé lors 
de la précédente législature. Cette procédure va être 
évaluée par la ministre, ce qui constitue un pas vers 
le futur. La forte pression qui règne actuellement sur la 
procédure d’asile doit être arrêtée et mieux orientée. 
Mme Douifi  annonce que son groupe participera acti-
vement à la discussion de cette évaluation.

Par contre, elle constate que la discussion politique 
qui a été menée les derniers mois en matière de ré-
gularisation, est toujours actuelle même si un accord 
de gouvernement a été conclu. Le gouvernement n’a 
toujours pas tranché qui sera régularisé et de quelle 
manière. Des interprétations différentes circulent au 
sein de la majorité.

De même, en ce qui concerne le critère d’« ancrage 
local durable », celui-ci reçoit une signifi cation précise 
au sein du groupe CD&V. Ayant participé à de nom-
breux débats avec des membres de ce groupe à ce 
propos, l’oratrice est convaincue qu’il sera très diffi cile, 
comme le souhaite la ministre, de fi xer des critères pré-
cis applicables par tous les bourgmestres quelque soit 
leur appartenance politique. Or, selon la ministre, l’avis 
que les bourgmestres seraient appelés à rendre serait 
déterminant. À cet égard, Mme Douifi  ne partage pas 
la position défendue par le groupe VB selon laquelle 
les bourgmestres ne disposeraient pas d’une expertise 
suffi sante en la matière. En toute hypothèse, la ministre 
va rendre le rôle des bourgmestres très diffi cile dans 
ce dossier. D’une part, leur rôle sera activé en matière 
de régularisation et d’autre part, il sera également ac-
cru au niveau local en matière de politique d’expulsion. 
Leur rôle sera dès lors neutralisé.

La ministre n’a par ailleurs toujours pas précisé qui 
elle va régulariser. Elle a évoqué le critère de la longue 
durée. Celui-ci doit encore être précisé. En matière de 
la migration économique, la ministre a fait référence 
dans sa note de politique à la date du 31 mars 2007. 

jaar wachten. Dat soort gevallen komt vaak voor en de 
problemen in het bestuur slepen aan.

*
*   *

Zelfs al is de minister in haar antwoord heel volledig 
geweest, toch heeft mevrouw Dalila Douifi  (sp.a+Vl.
Pro) de indruk dat zij bewust vaag is gebleven. Die 
overtuiging is na de repliek van de vorige spreekster 
nog toegenomen. Regularisatie blijft voor de meerder-
heid een moeilijke aangelegenheid.

Iedereen is het erover eens dat de asielprocedure 
doeltreffender en sneller moet worden, zodat ze ook 
menselijker wordt. Haar fractie heeft daar tijdens de 
vorige zittingsperiode aan gewerkt. De minister gaat 
die procedure evalueren, wat een stap voorwaarts is. 
De zware druk die er momenteel op de asielprocedure 
ligt, moet ophouden en beter worden georiënteerd. De 
spreekster kondigt aan dat haar fractie actief zal deel-
nemen aan de bespreking van die evaluatie. 

Zij stelt daarentegen vast dat de politieke discus-
sie die de jongste maanden inzake regularisatie is ge-
voerd, nog altijd actueel is, zelfs al is er een regeerak-
koord gesloten. De regering heeft nog altijd niet beslist 
wie en hoe er zal worden geregulariseerd. Er circuleren 
binnen de meerderheid verschillende interpretaties. 

Het criterium van de « duurzame lokale veranke-
ring » krijgt zo ook in de CD&V-fractie een precieze be-
tekenis. Omdat de spreekster met leden van die fractie 
daarover aan vele debatten heeft deelgenomen, is zij 
ervan overtuigd dat het zeer moeilijk zal zijn om, zoals 
de minister wenst, precieze criteria vast te stellen die 
alle burgemeesters ongeacht hun politieke aanhorig-
heid kunnen toepassen. Volgens de minister zou het 
advies dat de burgemeesters moeten uitbrengen, ech-
ter beslissend zijn. In dat opzicht deelt de spreekster 
het standpunt van de VB-fractie niet, als zouden de bur-
gemeesters in die aangelegenheid niet over voldoende 
expertise beschikken. Wat er ook van zij, de minister 
gaat de rol van de burgemeesters er in dat dossier niet 
bepaald op vergemakkelijken. Enerzijds zal hun rol met 
betrekking tot de regularisatie worden geactiveerd en 
anderzijds zal ook hun rol met betrekking tot het uitwij-
zingsbeleid op lokaal vlak worden uitgebreid. Die beide 
zullen elkaar dus neutraliseren. 

De minister heeft trouwens nog altijd niet gepreci-
seerd wie zij gaat regulariseren. Zij heeft het criterium 
van de langdurige procedure ter sprake gebracht. Dat 
moet nog worden toegelicht. Inzake economische mi-
gratie heeft de minister in haar beleidsnota verwezen 
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La précédente oratrice retient la même date pour affi r-
mer que toute personne qui peut prouver de quelque 
manière que ce soit qu’elle se trouvait sur le territoire 
avant le 31 mars 2007 est susceptible d’être régulari-
sée. Pour la ministre, la migration économique constitue 
un nouveau canal de migration, ce qui pour le groupe 
PS constitue une nouvelle manière de régularisation.

Mme Douifi  revient ensuite sur le critère de longue 
procédure. Même si la note de politique n’est pas ex-
plicite à ce propos, l’accord de gouvernement précise 
que « le critère relatif à la longue procédure tel qu’il 
a été appliqué jusqu’à présent ne tenait compte que 
d’une procédure d’asile de 3 ans (avec enfants) ou de 
4 ans (sans enfants). Nous élargirons ce délai à 4 ou 
5 ans pour les procédures incluant l’intervention du 
Conseil d’État et/ou l’article 9.3 de l’ancienne loi sur 
l’accès au territoire, le séjour, l’établissement et l’éloi-
gnement des étrangers dans le cadre d’une procédure 
d’asile. » (DOC 52 0020/002, p. 48). La délimitation de 
ce critère est précise. La ministre peut-elle dès lors don-
ner le nombre de dossiers pendants devant le Conseil 
d’État ? S’agit-il des 2.700 dossiers évoqués ou plus ? 
Il lui paraît qu’une large interprétation est possible.

En ce qui concerne les centres fermés, son groupe 
soutient l’amélioration annoncée de l’accueil des fa-
milles. Elle constate néanmoins que la ministre a aban-
donné la construction d’une aile supplémentaire pour 
l’accueil des familles.

La ministre fait part qu’elle ne dispose pas actuelle-
ment d’un budget pour cette construction. La mesure 
n’est pas abandonnée mais se réalisera ultérieure-
ment.

Mme Dalila Douifi  (sp.a + Vl.Pro) constate qu’aucune 
réponse n’a été donnée en ce qui concerne la probléma-
tique des étudiants illégaux. Ce groupe de personnes 
est facilement contrôlable vu la présence d’attestations 
d’inscription. Que prévoit la ministre à leur égard ?

*
*     *

M. Robert Van de Velde (LDD) regrette toujours pour 
sa part, que la ministre confonde la politique d’asile et 
la migration économique. Apparemment, la ministre doit 
utiliser cette confusion comme couverture pour opérer 
les régularisations demandées par les francophones. 
Le membre relève à ce propos la réponse fournie par la 
ministre à la question de la sénatrice Van Ermen. Pour 
la ministre, « la question fondamentale est de savoir 
si l’immigrant vient ou non renforcer notre économie. 
Les modalités de l’opération ont une importance se-

naar de datum van 31 maart 2007. De vorige spreek-
ster onthoudt dezelfde datum om te stellen dat eenie-
der die kan bewijzen dat hij zich voor 31 maart 2007 op 
het grondgebied bevond, voor regularisatie in aanmer-
king komt. Voor de minister is economische migratie 
een nieuw migratiekanaal, wat voor de PS-fractie een 
nieuwe wijze van regulariseren is.

De spreekster komt terug op het criterium van de 
langdurige procedure. De beleidsnota is daaromtrent 
niet expliciet, maar het regeerakkoord stelt : « Het 
criterium met betrekking tot de langdurige procedure 
zoals tot nog toe toegepast, hield enkel rekening met 
een asielprocedure van 3 jaar (met kinderen) of 4 jaar 
(zonder kinderen). Dit breiden we uit naar 4 of 5 jaar 
in procedure waarbij de Raad van State en/of arti-
kel 9,3 oude vreemdelingenwet volgend op een asiel-
procedure wordt meegerekend. » (DOC 52 0020/002, 
blz 48). Dat criterium is hier goed afgebakend. Kan de 
minister derhalve meedelen hoeveel dossiers er bij de 
Raad van State in behandeling zijn ? Gaat het om de 
2.700 ter sprake gebrachte dossiers of over meer ? Het 
komt haar voor dat een ruime interpretatie mogelijk is. 

In verband met de gesloten centra geeft mevrouw 
Douifi  aan dat haar fractie achter de aangekondigde 
verbetering van de opvang van gezinnen staat. Toch 
stipt het lid aan dat de minister afstapt van de bouw van 
een bijkomende vleugel voor de gezinsopvang.

De minister verklaart dat zij thans geen budgettaire 
ruimte heeft om die vleugel te bouwen; het is uitstel, 
geen afstel.

Mevrouw Dalila Douifi  (sp.a+Vl.Pro) constateert dat 
totaal niet werd ingegaan op het vraagstuk van de ille-
gaal in het land verblijvende studenten. Op die catego-
rie kan makkelijk worden toegezien, aan de hand van 
de inschrijvingsattesten. Wat stelt de minister jegens 
die studenten in uitzicht ?

*
*     *

M. Robert Van de Velde (LDD) betreurt nog altijd dat 
de minister geen onderscheid maakt tussen asielbe-
leid en economische migratie. Kennelijk moet zij die 
vermenging gebruiken als dekmantel om de door de 
Franstaligen gevraagde regularisaties er door te krij-
gen. Dienaangaande verwijst het lid naar het antwoord 
dat de minister heeft verstrekt op een vraag van sena-
tor Van Ermen; de minister verklaarde daarin het vol-
gende : « De kernvraag is of de immigrant al dan niet 
onze economie komt versterken. De modaliteiten van 
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condaire. La question est de savoir si l’opération offre 
un rendement net. » (Sénat, Annales, 24 avril 2008, 
4-26, p. 30). Tout en utilisant un langage fort, la minis-
tre souffl e le chaud et le froid. Les critères auxquels la 
ministre a en effet fait allusion portent sur la régularisa-
tion et en ce qui concerne la migration économique, la 
ministre oublie en réalité les critères du marché du tra-
vail. Lorsqu’on examine l’ancrage local durable, ceci a 
trait principalement à la régularisation. Si on l’envisage 
de façon économique, la ministre ajoute une politique 
d’offre. Elle a affi rmé avoir discuté avec diverses asso-
ciations, les avocats, … mais rien n’a été dit à propos 
de discussions avec les employeurs. Or, ils ont besoin 
de ces personnes.

L’orateur donne des chiffres publiés par la Fonda-
tion Roi Baudouin qui montrent que les migrants hors 
Union européenne sont souvent des personnes sans 
diplômes et arrivées par le biais du regroupement fami-
lial. On retrouve un haut taux de chômage parmi celles-
ci (31,5 %). La ministre porte dès lors une double res-
ponsabilité sur ses épaules. Il ne faut pas croire qu’en 
amenant un tel groupe de personnes sur le marché du 
travail, tous les problèmes se trouveront résolus. Des 
conséquences sociales vont également apparaître, 
conséquences qui ne sont sûrement pas inconnues 
de la ministre. À partir de là, le membre prône pour le 
modèle australien qui fonctionne à partir d’un système 
de points basé sur un certain profi l (âge, formation, 
connaissance des langues, …). Un score minimum doit 
être atteint pour pouvoir prétendre à un éventuel per-
mis de séjour.

Revenant sur l’intervention de M. De Man, l’orateur 
considère que le marché du travail est idéal lorsqu’il 
connaît un taux de chômage de 4 à 5 %. Si on com-
pare les chiffres en Belgique, on obtient 7,6 % en Flan-
dre, 18 % à Bruxelles et plus de 20 % en Wallonie. Le 
membre est d’avis que la ministre est d’abord chargée, 
avant de travailler à la migration économique, de veiller 
à ce que le taux de chômage idéal soit atteint, cela 
avant de parler de l’insertion de nouvelles forces de tra-
vail. Il serait dès lors raisonnable et prudent de travailler 
sur une base chiffrée et non sur une base idéologique 
et un discours émotionnel. M. Van de Velde demande 
dès lors des chiffres pour connaître les effets à court 
et à moyen terme de la politique préconisée. Actuelle-
ment, les réponses de la ministre continuent à rester 
vagues.

*
*     *

de operatie — kiezen voor knelpuntberoepen of quota 
— zijn van secundair belang. De vraag is of de opera-
tie een netto-opbrengst oplevert. » (Senaat, Handelin-
gen, 24 april 2008, 4-26, blz. 30). De minister spreekt 
stoere taal, maar speelt op twee borden tegelijk. Zij 
heeft inderdaad verwezen naar criteria, maar die heb-
ben betrekking op regularisatie; inzake economische 
migratie gaat de minister echter voorbij aan de criteria 
van de arbeidsmarkt. Het criterium « duurzame lokale 
verankering » slaat vooral op regularisatie. Uit een eco-
nomisch oogpunt voegt de minister er een beleid van 
werkaanbiedingen aan toe. Zij geeft aan daarover te 
hebben overlegd met diverse verenigingen, de advo-
caten enzovoort, maar over overleg met de werkgevers 
wordt niets gezegd. De werkgevers hebben echter be-
hoefte aan die mensen.

De spreker haalt cijfers aan die werden gepubliceerd 
door de Koning Boudewijnstichting, waaruit blijkt dat de 
migranten van buiten de Europese Unie vaak niet over 
een diploma  beschikken en hier via gezinshereniging 
aankomen; velen onder hen zijn werkloos (31,5 %). De 
minister is dan ook dubbel verantwoordelijk. Het klopt 
helemaal niet dat met de komst van een dergelijke 
groep mensen op de arbeidsmarkt, alle problemen van 
de baan zullen zijn. Een dergelijke aanpak heeft ook 
sociale gevolgen, en de minister heeft daar zeker weet 
van. Een en ander brengt het lid ertoe te pleiten voor 
het Australische model, waarbij punten worden toege-
kend op grond van profi elen (leeftijd, opleiding, talen-
kennis enzovoort). Om aanspraak te maken op een 
mogelijke verblijfsvergunning, moet de betrokkene een 
minimumaantal punten hebben behaald.

De spreker komt terug op wat de heer De Man heeft 
verklaard en stelt dat de arbeidsmarkt het best functi-
oneert met een werkloosheidscijfer van 4 à 5 %. Een 
vergelijking van de diverse cijfers in België toont aan dat 
de werkloosheid 7,6 % bedraagt in Vlaanderen, 18 % in 
Brussel en ruim 20 % in Wallonië. Volgens het lid moet 
de minister niet zozeer sleutelen aan economische mi-
gratie; ze moet er in de eerste plaats voor zorgen dat 
het ideale werkloosheidscijfer wordt gehaald, en pas 
daarna pleiten voor de komst van nieuwe arbeidskrach-
ten. Het ware derhalve redelijk en omzichtig te werken 
op basis van cijfers, niet op basis van ideologie en 
emo tioneel getinte uitgangspunten. De heer Van de 
Velde wil dus kunnen beschikken over cijfermateriaal, 
om zicht te krijgen op de gevolgen (op korte en middel-
lange termijn) van de vooropgestelde beleidslijnen. De 
antwoorden van de minister blijven vaag.

*
*     *
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Madame Clotilde Nyssens (cdH) remarque qu’à plu-
sieurs reprises, la ministre a affi rmé qu’elle allait exécu-
ter tout l’accord de gouvernement. Ceci constitue une 
bonne nouvelle mais il est évident qu’il appartient à la 
ministre d’exécuter l’accord du gouvernement.

Elle constate que différentes interprétations de cet 
accord sont données. Une bonne méthode de travail 
serait dès lors de le relire attentivement en tous ces 
points. Ainsi, toute la discussion sur la circulaire et les 
critères à prévoir ne se résume pas à une seule ligne 
dans l’accord gouvernemental. 17 autres lignes expli-
citent déjà ces critères. La ministre dispose déjà de la 
sorte d’indications très claires pour élaborer sa circu-
laire.

En ce qui concerne la transposition de directives 
européennes, elle prend acte de la volonté de la minis-
tre de suivre cette transposition et les instructions euro-
péennes. Elle observe que la Belgique aurait dû depuis 
longtemps transposer la directive européenne relative 
à la mise au travail des demandeurs d’asile après un 
an de délai de procédure.

Troisièmement, la ministre a considéré que la mise 
sur pied d’une commission indépendante ne consti-
tuait pas pour elle une priorité immédiate. L’accord du 
gouvernement précise qu’une étude sera menée à cet 
égard. Mme Nyssens demande que cette étude soit 
dès maintenant lancée.

En ce qui concerne le moratoire, les derniers évè-
nements sur le terrain ont montré que la situation était 
urgente. Vu l’absence de critères clairs, des interpré-
tations différentes circulent. Elle se réjouit de l’annon-
ce d’une circulaire pour le 20 mai 2008 prochain. Par 
ailleurs, l’accord de gouvernement est très précis à pro-
pos des personnes qui séjournent durablement dans 
le pays depuis le 31 mars 2007 (DOC 52 0020/002, 
p. 48). L’oratrice demande comment se répartit entre 
les ministres la détermination des modalités à prévoir.

Enfi n, Mme Nyssens souhaite savoir combien de 
dossiers en cette matière sont encore pendants devant 
le Conseil d’État afi n de voir quelle sera l’incidence sur 
le fonctionnement du Conseil d’État des régularisations 
selon les critères de la future circulaire.

*
*     *

Mevrouw Clotilde Nyssens (cdH) stipt aan dat de mi-
nister herhaaldelijk heeft verklaard dat zij aan het hele 
regeerakkoord uitvoering zal geven. Dat is een goede 
zaak, maar het spreekt voor zich dat een minister moet 
meewerken aan de tenuitvoerlegging van het regeerak-
koord.

Zij constateert dat aan die overeenkomst verschil-
lende interpretaties worden gegeven. Een goede werk-
wijze ware dan ook al die punten nauwgezet te herle-
zen. Zo valt de hele discussie over de circulaire en de 
in te stellen criteria niet samen te vatten in één enkele 
regel in het regeerakkoord. 17 andere regels explici-
teren die criteria al. Aldus beschikt de minister reeds 
over erg duidelijke aanwijzingen om haar circulaire uit 
te werken.

De spreekster neemt akte van het oogmerk van de 
minister om de omzetting van Europese richtlijnen en 
regelgeving voort te zetten. Zij merkt op dat België al 
lang geleden had moeten zorgen voor de omzetting 
van de Europese richtlijn die erin voorziet dat asielzoe-
kers aan het werk worden gezet zodra hun procedure 
één jaar loopt.

Voorts heeft de minister gesteld dat de oprichting van 
een onafhankelijke commissie voor haar geen onmid-
dellijke prioriteit was. In het regeerakkoord wordt ge-
preciseerd dat daarover een studie zal worden verricht.  
Mevrouw Nyssens vraagt dat die studie nu onmiddellijk 
wordt aangevat.

In verband met het moratorium hebben de jongste 
gebeurtenissen in het veld aangetoond dat de toestand 
spoedeisend was. Bij gebrek aan duidelijke criteria zijn 
uiteenlopende interpretaties in omloop. Zij is verheugd 
dat voor 20 mei 2008 eerst komende een circulaire 
wordt aangekondigd. Het regeerakkoord heeft het trou-
wens erg precies over de mensen die sedert 31 maart 
2007 duurzaam in het land verblijven (zie DOC 52 
0020/002, blz. 48).  De spreekster vraagt hoe de minis-
ters het bepalen van de af te bakenen nadere regels 
onder elkaar verdelen.

Ten slotte wenst mevrouw Nyssens te vernemen 
hoeveel dossiers terzake nog in behandeling zijn bij de 
Raad van State; zo wil zij zicht krijgen op de weerslag 
die de regularisaties, overeenkomstig de in de nieuwe 
circulaire vervatte criteria, zullen hebben op de werking 
van de Raad van State.

*
*     *
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Mme Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen !) de-
mande à la ministre encore quelques explications au 
sujet des points suivants:

–   le regroupement familial

En ce qui concerne la garantie de revenus, la mi-
nistre se fondera-t-elle sur les dispositions existantes 
ou instaurera-t-elle au contraire un nouveau système ? 
Dans cette dernière hypothèse, la ministre peut-elle 
fournir un complément d’informations ? 

L’article 11, § 2, dernier alinéa, de la loi sur les étran-
gers est rédigé comme suit :

« Le ministre ou son délégué prend particulièrement 
en considération la situation des personnes victimes 
de violences dans leur famille, qui ont quitté leur foyer 
et nécessitent une protection. Dans ces cas, il infor-
mera la personne concernée de sa décision de ne pas 
mettre fi n, sur la base de l’alinéa 1er, 1°, 2° ou 3°, à son 
séjour. ».

La loi elle-même ne prévoit toutefois pas de procé-
dure spécifi que. Nombre de problèmes se posent dans 
la pratique. On ignore par exemple exactement qui doit 
communiquer la modifi cation de la situation, de quelle 
manière et à quel moment. À quelle adresse les dé-
cisions doivent-elles être signifi ées ? Ne serait-il pas 
indiqué de prévoir une circulaire afi n de préciser les 
modalités de la procédure ?

–   la migration économique

Comme la ministre, la membre considère que l’auto-
risation d’une migration économique ne se fait pas au 
détriment des chômeurs nationaux. Au contraire, il 
s’agit selon elle de mouvements complémentaires. 

La déclaration stipule que les étrangers qui séjour-
nent durablement dans notre pays depuis le 31 mars 
2007 au moins et qui ont une offre de travail ferme ou 
qui ont une activité d’indépendant peuvent acquérir de 
façon exceptionnelle un permis de travail et un titre de 
séjour. La ministre peut-elle préciser s’il s’agit, en l’es-
pèce, d’une procédure générale applicable à tous et 
que, partant, le caractère « exceptionnel » renvoie au 
fait que cette mesure n’existe pas encore à ce jour ? Ou 
s’agit-il au contraire d’une procédure exceptionnelle qui 
ne concerne qu’un nombre restreint de personnes ? 

L’intervenante conclut que le permis de travail consti-
tue le centre de gravité du système sur lequel se greffe 
le titre de séjour. Dès lors que le permis de travail est 

Mevrouw Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen !) 
wenst van de minister nog enkele verduidelijkingen te 
bekomen over :

— de gezinshereniging

Wat de inkomensgarantie betreft, zal de minister zich 
baseren op bestaande bepalingen of zal daarentegen 
een nieuw systeem worden ingevoerd ? In het laatste 
geval, kan de minister meer uitleg geven ?

Artikel 11, § 2, laatste lid, van de Vreemdelingenwet 
stelt het volgende :

« De minister of zijn gemachtigde houdt in het bij-
zonder rekening met de situatie van personen die het 
slachtoffer zijn van geweld in de familie, die het huis-
houden verlaten hebben en bescherming nodig heb-
ben. In deze gevallen zal hij de betrokken persoon op 
de hoogte brengen van zijn beslissing om geen einde 
te stellen aan zijn verblijf, op basis van het eerste lid, 
1°, 2° of 3°. ».

De wet zelf voorziet echter niet in een specifi eke pro-
cedure. In de praktijk stellen zich tal van praktische pro-
blemen. Het is bijvoorbeeld niet duidelijk wie, op welke 
manier en op welk ogenblik de gewijzigde situatie moet 
meegedeeld worden. Op welk adres moeten de beslis-
singen betekend worden ? Zou het niet aangewezen 
zijn om in een omzendbrief met meer verduidelijkingen 
inzake de procedure te voorzien ?

— de economische migratie

Het lid is net als de minister van oordeel dat het toe-
laten van economische migratie niet leidt tot de achter-
stelling van de eigen werklozen. Integendeel, het zijn 
volgens haar complementaire bewegingen.

De beleidsverklaring stipuleert dat vreemdelingen 
die vóór 31 maart 2007 duurzaam in België waren en 
uitzicht hebben op werk of een zelfstandige activiteit, 
uitzonderlijk een arbeidsvergunning en verblijfsrecht 
kunnen verkrijgen. Kan de minister verduidelijken of het 
hier een algemene procedure betreft die op iedereen 
van toepassing is, en dat derhalve het uitzonderlijke 
verwijst naar het feit dat deze procedure tot op vandaag 
nog niet bestaat ? Of is het daarentegen een uitzonder-
lijke procedure voor slechts een aantal mensen ?

De spreekster concludeert dat de arbeidskaart het 
zwaartepunt van het systeem uitmaakt waarop de ver-
blijfstitel geënt wordt. Aangezien de arbeidskaart tijde-
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provisoire, le titre de séjour l’est aussi. Cette interpréta-
tion est-elle correcte ?

Elle attire l’attention de la ministre sur le fait que 
Mme Joëlle Milquet, vice-première ministre et ministre 
de l’Emploi et de l’Égalité des chances, affi rme, quant 
à elle, que ces personnes entrent également en ligne 
de compte pour la régularisation. La ministre peut-elle 
apporter des éclaircissements en la matière ? 

Mme Van der Straeten admet qu’il n’existe pas de 
solution toute faite pour régler les problèmes d’immi-
gration. Il y a lieu d’opérer un choix politique en la ma-
tière. 

Elle rappelle que par le passé, la Belgique s’est es-
sayée à cette immigration économique dite intelligente 
à travers les programmes de travailleurs immigrés. À 
l’époque, le travailleur se voyait offrir un contrat de 
tra vail temporaire assorti d’une autorisation de séjour 
provisoire. On partait automatiquement du principe que 
ces travailleurs immigrés retourneraient dans leur pays 
d’origine. Cela n’a pas été le cas. N’est-on pas en train 
de copier ce système, d’une autre manière certes ?

Il importe, selon elle, de prévoir des modalités pour 
que le lien avec le pays d’origine puisse être maintenu, 
en délivrant, par exemple, des visas mutliple entrée et 
autres. La membre estime qu’on ne réfl échit pas suffi -
samment à des solutions en la matière.

—   l’évaluation de la réforme de la procédure d’asi-
le

La ministre peut-elle préciser qui sera impliqué dans 
cette évaluation ? Quel sera exactement l’objet de cette 
évaluation  ? Quand interviendra-t-elle ? 

En ce qui concerne l’adaptation de la directive relati-
ve à la procédure, la ministre peut-elle préciser quelles 
sont les adaptations envisagées ? N’est-il pas possible 
de lier celles-ci à l’évaluation de la réforme de la politi-
que d’asile ? 

—   le Conseil du contentieux des étrangers 

Le membre souligne que le site Internet du Conseil 
du contentieux des étrangers ne contient pas encore 
toute la jurisprudence pertinente. La ministre est-elle 
disposée à améliorer à très court terme l’accessibilité 
de ce site ?

lijk is, is derhalve ook de verblijfstitel tijdelijk. Is deze 
interpretatie correct ?

Zij vestigt de aandacht van de minister er evenwel 
op dat mevrouw Joëlle Milquet, vice-eersteminister en 
minister van Werk en Gelijke Kansen, daarentegen 
poneert dat deze personen ook in aanmerking komen 
voor regularisatie. Kan de minister hier verduidelijking 
geven ?

Mevrouw Van der Straeten beaamt dat er geen kant 
en klare oplossing bestaat om migratie te regelen. Er 
moet in deze een politieke keuze gemaakt worden.

Zij herinnert eraan dat in het verleden België met 
de programma’s van gastarbeiders zich aan zogehe-
ten slimme economische migratie heeft gewaagd. Er 
werd toen een tijdelijk arbeidscontract met een tijdelijke 
verblijfsvergunning aangeboden. Men ging er automa-
tisch van uit dat deze gastarbeiders naar hun thuisland 
zouden teruggaan. Dit is niet gebeurd. Wordt dit sys-
teem nu, weliswaar op een andere manier, niet geko-
pieerd ?

Het is volgens haar belangrijk dat in modaliteiten 
wordt voorzien opdat de band met het thuisland in 
stand kan worden gehouden bijvoorbeeld door de af-
gifte van multiple entry visums en dergelijke. Het lid is 
van oordeel dat hier te weinig probleemoplossend wor-
den nagedacht.

— de evaluatie van de asielhervorming

Kan de minister verduidelijken wie bij deze evaluatie 
betrokken zal worden ? Wat zal precies het onderwerp 
van deze evaluatie uitmaken ? Wanneer zal zij plaats-
vinden ?

Inzake de aanpassing van de procedurerichtlijn. Kan 
de minster preciseren welke aanpassingen zij voor 
ogen heeft ? Kan dit niet gekoppeld worden aan de 
evaluatie van de asielhervorming ?

— de Raad voor Vreemdelingenbetwistingen

Het lid stipt aan dat de website van de Raad voor 
Vreemdelingenbetwistingen nog niet alle relevante 
rechtspraak bevat. Is de minister bereid om op zeer 
korte termijn de website toegankelijker te maken ?
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—  FRONTEX

La ministre peut-elle donner plus de précisions sur 
la participation belge ? En quoi consiste-t-elle exacte-
ment ? Combien de moyens a-t-on libéré à cet effet ?

—  régularisation

En ce qui concerne le récent suicide d’un jeune 
Camerounais dans le centre fermé pour illégaux de 
Merks plas, l’intervenante souhaite savoir si cette per-
sonne relevait du champ d’application des mesures 
que le gouvernement adoptera à l’égard des person-
nes qui étaient en Belgique de manière durable avant 
le 31 mars 2007 et qui ont la perspective d’avoir un 
travail ou une activité d’indépendant ? 

Elle craint cependant qu’aucune solution ne pourra 
être trouvée à ce type de situation tant que la ministre 
n’aura pas soumis sa circulaire. Quand cette dernière 
peut-elle être attendue ?

L’intervenante considère également qu’un moratoire 
s’impose. 

Il faut en effet travailler avec des critères clairs. Elle 
accorde cependant la préférence à l’inscription de 
ceux-ci dans une loi, plutôt que dans une circulaire. Elle 
rappelle qu’au moment de la réforme du droit d’asile, 
le Conseil d’État avait considéré qu’il appartenait au 
pouvoir législatif, et non au pouvoir exécutif, de fi xer les 
critères en la matière.

La ministre a-t-elle l’intention ou non de prévoir 
un pouvoir d’appréciation dans la circulaire ? Le cas 
échéant, celui-ci sera-t-il ou non limité ?

Conformément à l’accord de gouvernement, le gou-
vernement  décidera à court terme de l’opportunité de 
charger une commission indépendante de la compé-
tence exclusive de décider quant aux demandes de ré-
gularisation, sur la base des critères précisés.

Cette décision s’appuiera sur des études scientifi -
ques. Ne serait-il pas souhaitable de déjà commander 
cette étude, dont la réalisation prendra sans doute un 
certain temps ?

Le membre estime qu’il n’est pas judicieux de spé-
culer sur le nombre de régularisations. La procédure 
de régularisation doit être une procédure d’exception 
et non une procédure généralisée. Il est dès lors extrê-
mement important de disposer d’une bonne procédure 
d’asile et de migration. Mme Van der Straeten n’est pas 
favorable à une amnistie générale.

— FRONTEX

Kan de minister meer duiding geven over de Belgi-
sche deelname ? Waaruit bestaat die precies ? Hoe-
veel middelen worden hiervoor vrijmaakt ?

— regularisatie

Inzake de recente zelfmoord van een jonge Kame-
roener in het gesloten centrum voor illegalen te Merks-
plas wenst zij te vernemen of deze persoon onder het 
toepassingsgebied ressorteerde van de maatregelen 
die de regering zal aannemen ten aanzien van perso-
nen die vóór 31 maart 2007 duurzaam in België waren 
en uitzicht hebben op werk of een zelfstandige activi-
teit ?

Het lid vreest echter dat over dergelijke situaties 
geen uitsluitsel kan worden gegeven zolang de minis-
ter haar omzendbrief niet voorlegt. Wanneer mag deze 
omzendbrief verwacht worden ?

De spreekster is van oordeel dat ook een morato-
rium niet kan uitblijven.

Er moet inderdaad gewerkt worden met duidelijke 
criteria. Het lid geeft evenwel de voorkeur aan de op-
neming ervan in een wet dan in een omzendbrief. Zij 
herinnert eraan dat de Raad van State destijds bij de 
asielhervorming heeft gesteld dat het aan de wetge-
vende en niet aan de uitvoerende macht toekomt om 
de criteria terzake te bepalen.

Is de minister zinnens om in de omzendbrief al dan 
niet te voorzien in een appreciatiebevoegdheid ? In 
voorkomend geval wordt deze al dan niet beperkt ?

Overeenkomstig het regeerakkoord zal de regering 
op korte termijn beslissen over de wenselijkheid om 
een onafhankelijke commissie te belasten met de ex-
clusieve bevoegdheid om te beslissen over regularisa-
tieaanvragen, op grond van de gepreciseerde criteria.

De beslissing hiertoe zal gebaseerd worden op we-
tenschappelijke studies. Zou het niet wenselijk zijn om 
deze studie, welke vermoedelijk geruime tijd in beslag 
zal nemen, nu al te bestellen ?

Het is volgens het lid niet zinvol om te speculeren 
over het aantal regularisaties. Een regularisatieproce-
dure dient een uitzonderingsprocedure te zijn en geen 
veralgemeende procedure. Een goede asiel- en mi-
gratieprocedure zijn dan ook uitermate belangrijk. Me-
vrouw Van der Straeten is geen voorstander van een 
algemeen pardon.
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—  détention d’enfants

Enfi n, le membre souhaite que le ministre indique 
si la détention d’enfants est, oui ou non, contraire à la 
Convention relative aux droits de l’enfant.

*
*     *

Mme Annemie Turtelboom, ministre de la Politique 
de Migration et d’Asile, infi rme avec vigueur l’analyse 
de M. De Man selon laquelle 50.000 emplois occupés 
par la voie de la migration économique sont 50.000 em-
plois perdus pour les chômeurs autochtones. Elle es-
time, à l’inverse, que le travail encourage le travail et 
que l’emploi crée de l’emploi. 

Il importe d’organiser les fl ux migratoires. Il ne s’agit 
pas de choisir entre les chômeurs ou la migration éco-
nomique. L’un et l’autre se complètent.

La ministre estime que l’on ne pourra pas estimer le 
nombre de régularisations tant que l’on ne disposera 
pas de critères clairement établis et que les demandes 
n’auront pas été analysées. Elle se distancie dès lors 
des chiffres avancés. 

La ministre publiera sous peu une nouvelle circulaire 
concernant les critères de régularisation pour ceux qui 
peuvent notamment apporter la preuve d’un ancrage 
durable. Les critères seront clairs et nets et permet-
tront de poursuivre les régularisations individuelles. Le 
bourgmestre aura voix au chapitre dans cette procé-
dure. Il faut encore préciser dans quelle mesure cette 
voix sera décisive. Il ne faut cependant pas oublier 
que la problématique de la ville diffère de celle d’une 
commune rurale. Il convient donc de faire preuve de 
circonspection. L’intention de la ministre est de rédiger 
aussi vite que possible une circulaire claire. Beaucoup 
dépend de la rapidité de la concertation requise avec 
les acteurs.

En ce qui concerne la liaison du permis de travail 
et de l’autorisation de séjour, la ministre précise que 
conformément à la réglementation européenne, une 
autorisation de séjour est toujours valable un peu plus 
longtemps que le permis de travail. 

En ce qui concerne le projet de texte de la directive 
« retour » de la Commission européenne, elle précise 
que l’enfermement possible d’un an et demi est un ma-
ximum. La Belgique n’est cependant pas obligée de 
transposer la directive sur ce point. La ministre s’effor-
ce de limiter autant que possible le séjour dans un cen-

— de opsluiting van kinderen

Het lid wenst tot slot van de minister te vernemen of 
het opsluiten van kinderen al dan niet in strijd is met het 
Kinderrechtenverdrag.

*
*     *

Mevrouw Annemie Turtelboom, minister van Migra-
tie- en Asielbeleid, spreekt de bewering van de heer 
De Man dat de opvulling van 50.000 jobs door econo-
mische migratie leidt tot het verlies van 50.000 arbeids-
plaatsen voor de plaatselijke werklozen, ten stelligste 
tegen. Zij is daarentegen van oordeel dat werk, werk 
stimuleert en dat jobs, jobs creëren.

Het is belangrijk dat de migratiestromen georgani-
seerd worden : het is geen verhaal van of kiezen voor 
de werklozen, of kiezen voor de economische migratie. 
Beide zijn complementair.

De minister meent dat onmogelijk gegist kan worden 
naar het aantal regularisaties zolang de criteria niet 
duidelijk bepaald zijn en de aanvragen niet geanaly-
seerd worden. Zij distantieert zich dan ook van de op-
geworpen aantallen.

De minister zal binnenkort een nieuwe omzendbrief 
bekendmaken over de regularisatiecriteria voor diege-
nen die onder meer blijk kunnen geven van de duur-
zame verankering. De criteria zullen klaar en duidelijk 
zijn en toelaten om verder te gaan met de individuele 
regularisaties. De burgemeester zal in deze procedure 
een stem hebben. Hoe beslissend die stem zal zijn, 
moet nog worden uitgeklaard. Men mag hier evenwel 
niet vergeten dat de problematiek in de stad verschilt 
van die in een plattelandsgemeente. Omzichtigheid is 
dan ook geboden. Het is de intentie van de minister om 
zo snel mogelijk een duidelijke circulaire op te stellen. 
Veel hangt af van de snelheid van het vereiste overleg 
met de actoren.

Over de koppeling van de arbeidskaart en de ver-
blijfsvergunning, verduidelijkt de minister dat overeen-
komstig de Europese regelgeving een verblijfsvergun-
ning altijd iets langer geldig is dan de arbeidskaart.

Inzake de ontwerptekst van de terugkeerrichtlijn van 
de Europese Commissie verduidelijkt zij dat de moge-
lijke opsluiting van anderhalf jaar een maximum betreft. 
België is evenwel niet verplicht om de richtlijn op dit 
punt om te zetten. De minister streeft ernaar om het 
verblijf in een gesloten centrum zo kort mogelijk te hou-
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tre fermé. Elle attache dès lors beaucoup d’importance 
aux accords de réadmission. 

En ce qui concerne les étudiants illégaux, la ministre 
précise que le visa d’études a été créé dans le cadre 
de l’aide au développement. L’objectif était que les étu-
diants qui venaient suivre ici l’enseignement supérieur 
puissent utiliser les connaissances qu’ils avaient acqui-
ses après leur formation dans leur pays d’origine. Dans 
la pratique, tel n’est cependant pas toujours le cas: cer-
tains étudiants se marient ici, obtiennent un permis de 
travail ou ne souhaitent plus retourner dans leur pays. 
Il n’y a cependant pas de raisons de traiter de manière 
plus favorable les étudiants qui étudient illégalement en 
Belgique et de leur donner une autorisation de séjour, 
même s’ils ont à un moment donné acquis un diplôme.  
Le visa d’études est devenu un droit en Belgique. Il n’y 
a pas de raison d’étudier ici illégalement à moins que 
l’on souhaite échapper à un certain contrôle. En la ma-
tière, il existe effectivement une directive européenne 
qui doit encore être transposée.

En ce qui concerne les chiffres du chômage cités 
pour la Flandre, la ministre répond qu’il ressort du ta-
bleau du VDAB qu’il y a trop peu de main-d’œuvre. 

M. Van de Velde a renvoyé, dans son exposé, au 
système de points australien utilisé pour déterminer si 
une personne peut obtenir ou non un permis de séjour. 
La ministre estime qu’il s’agit d’une piste intéressante 
qu’il convient d’étudier.

En ce qui concerne la question de Mme Nyssens re-
lative à la transposition d’une directive européenne en 
matière d’asile, la ministre fait observer qu’une concer-
tation aura bientôt lieu à ce sujet avec Mme Milquet, 
vice-première ministre et ministre de l’Emploi et de 
l’Éga lité des chances.  

En ce qui concerne le pouvoir d’appréciation, il s’agit 
d’un exercice d’équilibre diffi cile. La ministre souhaite, 
en fi n de compte, parvenir à des critères clairs, mais 
elle n’exclut cependant pas un certain pouvoir d’appré-
ciation.

En ce qui concerne l’étude de faisabilité de la Régie 
des bâtiments concernant les alternatives à la détention 
de familles et d’enfants, la ministre souligne qu’elle n’a 
pas attendu l’étude pour fi xer, dans son propre budget, 
des crédits pour fi nancer d’éventuelles solutions. Pour 
l’instant, il n’y a cependant pas de moyens disponibles 
pour la construction d’un nouveau centre. L’étude sera 
bientôt fi nalisée. 

den. Zij hecht dan ook veel belang aan de terugname-
akkoorden.

Over de illegale studenten maakt de minister dui-
delijk dat het studentenvisum in het leven werd geroe-
pen in het kader van de ontwikkelingshulp. Het was de 
bedoeling dat de studenten die hier hoger onderwijs 
kwamen volgen, hun opgedane kennis na hun oplei-
ding konden gebruiken in het land van herkomst. In de 
praktijk draait dit evenwel niet altijd zo uit : sommige 
studenten trouwen hier, bekomen een arbeidskaart of 
wensen niet meer terug te keren. Er zijn evenwel geen 
redenen om studenten die in België illegaal studeren 
op een gunstigere manier te behandelen en deze een 
verblijfsvergunning te geven, ook al hebben zij op een 
bepaald ogenblik een diploma verworven. Het studen-
tenvisum is uitgegroeid tot een recht in België. Er is 
geen reden om hier illegaal te studeren tenzij men aan 
een zekere controle wenst te ontsnappen. Terzake be-
staat inderdaad een Europese richtlijn die nog omgezet 
moet worden.

Wat de aangehaalde werkloosheidscijfers voor 
Vlaanderen betreft, antwoordt de minister dat uit de ta-
bel van de VDAB blijkt dat er te weinig arbeidskrachten 
zijn.

De heer Van de Velde heeft in zijn betoog verwezen 
naar het Australische puntensysteem dat gehanteerd 
wordt om te bepalen of iemand al dan niet een ver-
blijfsvergunning kan bekomen. De minister meent dat 
dit een interessante te onderzoeken piste is.

Wat de vraag van mevrouw Nyssens betreft over 
de omzetting van een Europese richtlijn inzake asiel, 
atten deert de minister erop dat hierover binnenkort een 
overleg is geagendeerd met mevrouw Milquet, vice-
eersteminister en minister van Werk en Gelijke Kan-
sen.

Inzake de appreciatiebevoegdheid. Dit is een moei-
lijke evenwichtsoefening. De minister wil uiteindelijk ko-
men tot duidelijke criteria, zij sluit evenwel een zekere 
appreciatiebevoegdheid niet uit.

Wat de haalbaarheidsstudie over de alternatieven 
voor de opsluiting van gezinnen en kinderen van de 
Regie der Gebouwen betreft, benadrukt de minister 
dat zij de studie niet heeft afgewacht om binnen haar 
eigen budget al kredieten vast te leggen voor mogelijke 
oplossingen. Voorlopig zijn er evenwel geen middelen 
beschikbaar voor de bouw van een nieuw centrum. De 
studie zal binnenkort gefi naliseerd worden.
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À propos de FRONTEX, elle précise que le budget 
européen pour 2007 s’élevait à 43 millions d’euros. 
Pour 2008, il s’élèvera à 70 millions d’euros. La contri-
bution belge s’élève à 2,7 % de ce montant.

Étant donné que FRONTEX ne dispose pas, en tant 
que tel, de son propre matériel, chaque pays met du 
matériel à disposition dans une toolbox. Ainsi, la Belgi-
que a prêté un bateau, un hélicoptère et du matériel de 
détection de faux documents.

La Belgique a participé à 13 opérations. Il s’agissait 
principalement d’actions visant à mettre sur pied une 
politique intégrée aux frontières extérieures des États 
membres de l’Union européenne. La Belgique a en-
voyé tant du matériel que du personnel et a également 
collaboré à l’élaboration d’analyses des risques. 

III.  —  AVIS

La commission émet, par 12 voix contre 2, un avis 
favorable sur la section 13 « Service public fédéral Inté-
rieur » du projet de budget général des dépenses pour 
l’année budgétaire 2008.

La commission émet, par 12 voix contre une, un avis 
favorable sur la section 17 « Police fédérale et Fonc-
tionn ement intégré » du projet de budget général des 
dépenses pour l’année budgétaire 2008.

 Le rapporteur, Le président,

 Joseph ARENS André FRÉDÉRIC

Over FRONTEX verduidelijkt zij dat het Europese 
budget voor 2007, 43 miljoen euro bedroeg. Voor 2008 
zal dit 70 miljoen euro bedragen. De Belgische bijdrage 
bedraagt hiervan 2,7 %.

Aangezien FRONTEX als dusdanig niet over eigen 
materiaal beschikt, stelt elk land materiaal ter beschik-
king in een zogeheten toolbox. Zo heeft België een 
schip, een helikopter en materiaal voor de opsporing 
van valse documenten uitgeleend.

België heeft aan 13 operaties deelgenomen. Het 
betrof voornamelijk acties om een geïntegreerd beleid 
aan de buitengrenzen van de EU-lidstaten op te zetten. 
België stuurde hiervoor zowel materiaal als personeel 
en heeft ook meegewerkt aan de opstelling van risico-
analyses.

III.  —  ADVIEZEN

De commissie brengt met 12 tegen 2 stemmen een 
gunstig advies uit over de sectie 13 « Federale Over-
heidsdienst Binnenlandse Zaken » van het ontwerp 
van algemene uitgavenbegroting voor het begrotings-
jaar 2008.

De commissie brengt met 12 tegen 1 stemmen een 
gunstig advies uit over de sectie 17 « Federale politie 
en geïntegreerde werking » van het ontwerp van alge-
mene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2008.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Joseph ARENS André FRÉDÉRIC
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MESDAMES, MESSIEURS, 

Les crédits relatifs aux Affaires étrangères inscrits 
à la Section 14 du projet de Budget général des Dé-
penses pour 2008 et la note de politique générale du 
ministre des Affaires étrangères et du secrétaire d’État 
aux Affaires étrangères (DOC 52 0995/026) ont été 
examinés par votre commission lors de ses réunions 
du 6 mai 2008.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE DES 
AFFAIRES ÉTRANGÈRES

M. Karel De Gucht, ministre des Affaires étrangères, 
a développé et commenté un certain nombre de points 
de sa note de politique générale.

*
*     *

Introduction

Le premier paragraphe de la note de politique gé-
nérale se situe dans le droit fi l de la première note de 
politique générale présentée par le ministre, car les 
problèmes relevés il y a plus de trois ans demeurent; 
nous sommes toujours dans la phase de l’histoire qui a 
débuté après la chute du mur du Berlin.

Dans le même temps, certaines évolutions se sont 
accentuées : la Russie se manifeste de plus en plus; 
les changements climatiques sont de plus en plus af-
fi rmés; les problèmes en matière de droits de l’homme 
ne diminuent pas — alors que la Belgique avait espéré 
un temps pouvoir fonder sa politique étrangère sur les 
droits de l’homme, il faut constater que notre politique 
étrangère, comme celle des autres pays, en revient de 
plus en plus à la théorie classique de la défense des 
intérêts; la menace terroriste est toujours là.

La politique étrangère est ancrée dans un cadre 
européen et multilatéral et elle repose sur un réseau de 
postes diplomatiques, certes plus réduit que celui des 
grands États, mais si l’on considère la taille du pays, le 
réseau vaut bien ceux des grands États.

Les défi s économique requièrent de l’attention, dans 
un monde caractérisé par d’énormes évolutions. Après 
deux siècles dominés successivement par l’Europe 
(au 19ième siècle) et les États-Unis (au 20ième siècle), le 
21ième siècle sera celui de l’Asie et de la globalisation. 
La vague actuelle de mondialisation est différente de 
celle qui s’était développée au XIXe siècle. Les structu-
res ont été modifi ées de manière irréversible.

DAMES EN HEREN,

Tijdens haar vergaderingen van 6 mei 2008 heeft 
uw commissie de kredieten voor Buitenlandse Zaken 
besproken, zoals die zijn opgenomen in sectie 14 van 
het ontwerp van algemene uitgavenbegroting voor het 
begrotingsjaar 2008, alsook in de beleidsnota van de 
minister van Buitenlandse Zaken en de staatssecreta-
ris van Buitenlandse Zaken (DOC 52 0995/026).

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING DOOR DE 
MINISTER VAN BUITENLANDSE ZAKEN

Minister van Buitenlandse Zaken Karel De Gucht be-
handelt en becommentarieert een aantal punten uit zijn 
beleidsnota.

*
*     *

Inleiding

De eerste paragraaf van de beleidsnota ligt in het 
verlengde van de eerste beleidsnota van de minister. 
De problemen die zich drie jaar geleden voordeden, 
bestaan immers nog steeds. We bevinden ons nog al-
tijd in het tijdsgewricht dat is ingezet na de val van de 
Berlijnse Muur.

Tezelfdertijd kwamen een aantal evoluties scherper 
tot uiting : de opkomst van Rusland, de almaar duide-
lijkere klimaatveranderingen, de niet-afl atende schen-
dingen van de mensenrechten (terwijl België even had 
gehoopt zijn buitenlands beleid op de mensenrechten 
te kunnen baseren, maar nu kunnen we er niet omheen 
dat ons beleid terzake, net als dat van de andere lan-
den, opnieuw de klassieke lijn van de belangenbeharti-
ging is gaan volgen) en, tot slot, het nog niet geweken 
terroristische gevaar.

Het buitenlands beleid is ingepast in een Europees 
en multilateraal raamwerk en kan bogen op een net-
werk van diplomatieke posten. Dat netwerk mag dan al 
kleiner zijn dan dat van de grote Staten, maar rekening 
houdend met onze geringe landoppervlakte moet het 
netwerk niet onderdoen voor de Grote Staten.

In een wereld in volle beweging vergen de economi-
sche uitdagingen specifi eke aandacht. Na twee eeuwen 
achtereenvolgens Europese dominantie (19de eeuw) en 
VS-hegemonie (20ste eeuw), zal de 21ste eeuw die van 
Azië en de mondialisering zijn. De huidige mondialise-
ringsgolf is anders dan deze die in de 19de eeuw plaats-
vond. De structuren zijn onomkeerbaar gewijzigd.
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L’Union européenne

L’agenda de Lisbonne est maintenant entré dans une 
nouvelle phase, dont il faut espérer qu’elle aura enfi n 
un impact réel sur la politique des États membres.

La réalisation du marché intérieur se poursuit. Un 
certain nombre de questions n’ont pas encore été ré-
solues, particulièrement en ce qui concerne les servi-
ces publics. Il faut espérer qu’on parviendra à établir un 
consensus permettant des avancées.

Durant le deuxième semestre de 2010, la Belgique 
exercera sa douzième présidence européenne. Celle-
ci se distinguera toutefois des précédentes, en raison 
des modifi cations introduites par le Traité de Lisbonne. 
Ainsi, le Conseil Relations extérieures sera présidé par 
le Haut Représentant et non plus par un représentant 
de la présidence tournante; pour le Conseil Affaires gé-
nérales, qui jouait le rôle de chambre d’arbitrage avant 
la montée en puissance du Conseil européen, la ques-
tion est encore en discussion. Il faut du reste noter que 
la composition du CAGRE varie en fonction des États 
membres : certains États ont un ministre des Affaires 
étrangères qui appartient au monde politique, tandis 
que d’autres désignent un diplomate de carrière pour 
conduire les Affaires étrangères.

 

En ce qui concerne la poursuite de l’élargissement, 
la Belgique en est partisane à condition que les pays 
candidats répondent à tous les critères d’adhésion (les 
critères de Copenhague).

S’agissant de l’Accord de Stabilisation et d’Associa-
tion avec la Serbie, la Belgique a fi nalement accepté 
qu’il soit signé, moyennant l’adoption d’une double 
condition suspensive : l’activation du Traité intérimaire 
(celui qui est appliqué durant la phase de ratifi cation 
de l’Accord de Stabilisation et d’Association lui-même) 
requerra une décision unanime du Conseil; les États 
membres n’engageront la procédure de ratifi cation que 
s’il y a pleine coopération de la Serbie (ce qui n’est pas 
le cas à l’heure actuelle) avec le tribunal international 
pour l’ex-Yougoslavie.

En ce qui concerne le programme de La Haye en 
matière d’asile, de migration, de sécurité et de jus-
tice, ce sont avant tout les ministres de la Justice et 
de l’Intérieur qui sont concernés. Les Affaires étrangè-
res ont bel et bien un rôle de soutien à jouer vis-à-vis 
de ce programme quinquennal. Il s’agit d’un domaine 
d’autant plus important que la règle de la majorité s’y 
appliquera. La Belgique est pour sa part favorable à 

De Europese Unie

De Agenda van Lissabon zit nu in een nieuwe fase. 
Het valt dus te hopen dat ze eindelijk een reële impact 
zal hebben op het beleid van de EU-lidstaten.

De uitbouw van de interne markt gaat voort. Een 
aantal kwesties werd nog niet opgehelderd, inzonder-
heid wat de overheidsdiensten betreft. We moeten blij-
ven hopen op een consensus op grond waarvan ver-
dere stappen kunnen worden gezet.

Gedurende het tweede semester van 2010 zal Bel-
gië voor de twaalfde keer het Europese voorzitterschap 
op zich nemen. Ditmaal zal dat voorzitterschap anders 
verlopen dan de vorige keren, als gevolg van de wijzi-
gingen die werden doorgevoerd door het Verdrag van 
Lissabon. Zo zal de Raad Externe Betrekkingen worden 
voorgezeten door de Hoge Vertegenwoordiger en niet 
langer door het voorzitterschap van het moment. Over 
hoe het dan moet met de Raad Algemene Zaken, die 
gelet op de toenemende macht van de Europese Raad 
als een soort van arbitragekamer fungeerde, wordt mo-
menteel nog onderhandeld. Overigens zij erop gewe-
zen dat de samenstelling van de RAZEB varieert per 
lidstaat : sommige landen hebben een minister van Bui-
tenlandse Zaken die tot de politieke klasse behoort; an-
dere landen plaatsen dan weer een carrièrediplomaat 
aan het hoofd van hun departement van Buitenlandse 
Zaken.

Wat de verdere uitbreiding van de EU betreft: België 
is die idee genegen, op voorwaarde dat de kandidaat-
landen alle toetredingscriteria (de criteria van Kopen-
hagen) vervullen.

Voorts heeft België uiteindelijk ingestemd met de 
ondertekening van de Stabilisatie- en Associatieover-
eenkomst met Servië, zij het dat een dubbele opschor-
tende voorwaarde werd afgedwongen: de activering 
van het Interimakkoord (het verdrag dat wordt toege-
past tijdens de duur van de ratifi catie van de Stabilisa-
tie- en Associatieovereenkomst zelf) zal een eenparige 
beslissing van de Raad vergen; de lidstaten zullen de 
ratifi catieprocedure pas aanvatten als Servië volledig 
meewerkt met het internationaal Joegoslavië-tribunaal, 
(wat momenteel nog niet het geval is).

Het programma van Den Haag in verband met asiel, 
migratie, veiligheid en justitie betreft vooral de bevoegd-
heid van de ministers van Justitie en van Binnenlandse 
Zaken. Het departement Buitenlandse Zaken vervult 
wel een ondersteunende rol ten behoeve van dat vijfja-
renplan. Die aangelegenheid is des te belangrijker als 
men bedenkt dat ze onder de meerderheidsregel zal 
vallen. België is voorstander van een gemeenschap-
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une politique commune en matière de politique migra-
toire, de manière à mettre fi n au « shopping » actuel. 
Le contenu de la directive en préparation pour harmo-
niser les procédures en la matière fera toutefois certai-
nement encore l’objet de discussions.

La politique étrangère concertée et résolue que 
l’Union entend développer devra pouvoir faire appel à 
un « service européen d’action extérieure ». La ma-
nière dont celui-ci sera envisagé infl uencera la politi-
que extérieure de l’Union, car il faudra voir comment 
s’établira l’équilibre entre la Commission et le Conseil 
et comment s’effectuera l’insertion des diplomates na-
tionaux. La Belgique, qui fournira une contribution ac-
tive et substantielle à la mise en place de ce service, 
procédera à des recrutements dans son corps diplo-
matique. La procédure a déjà été entamée.

S’agissant de la politique européenne de commerce, 
il faut continuer à s’investir dans le cadre du cycle de 
Doha. Les discussions sont toutefois mal engagées : la 
conférence ministérielle prévue pour le mois de juin a 
été reportée et l’on peut par ailleurs craindre que la po-
litique de la prochaine Administration américaine ren-
de les choses encore plus diffi ciles. Pour cette raison, 
l’Union européenne opte pour des négociations bilaté-
rales. Si l’on veut en revenir à un cadre multilatéral, la 
seule solution sera de reprendre les négociations du 
cycle de Doha. Il faut cependant noter que la situation 
a évolué depuis le début de ce cycle de négociations, 
en raison par exemple d’une concurrence Sud-Sud ac-
crue.

L’Afrique

La politique belge dans cette région du monde n’a 
de sens que si elle est fondée sur les droits de l’homme 
et la bonne gouvernance. La Belgique n’a en effet plus 
guère d’intérêts économiques en Afrique centrale. Dès 
lors, son engagement en faveur de l’Afrique centrale 
ne peut plus être suspecté de néo-colonialisme et doit 
être solidement ancré dans la communauté internatio-
nale. Un volet important de cette politique consiste à 
motiver nos partenaires à rester engagés sur le conti-
nent africain. En tout état de cause, il est essentiel que 
les efforts de la communauté internationale bénéfi cient 
prioritairement aux populations africaines.

À l’heure actuelle, l’engagement de la communauté 
internationale en Afrique centrale se manifeste essen-
tiellement par le déploiement de la MONUC, laquelle a 
été l’objet de nombreuses critiques ces derniers jours. 
Le représentant spécial du Secrétaire général de l’ONU 

pelijk migratiebeleid, om aldus een einde te maken aan 
de huidige trend van « migratieshopping ». Hoe dan 
ook zal nog stevig moeten worden gedebatteerd over 
de inhoud van de thans voorbereide richtlijn tot harmo-
nisatie van de terzake geldende procedures.

Het overlegde en daadkrachtige buitenlands beleid 
dat de Unie beoogt, heeft nood aan een « Europese 
dienst voor externe actie ». De manier waarop die 
dienst zal worden opgevat, zal van invloed zijn op het 
buitenlands beleid van de Unie, want het valt nog te 
bezien hoe de Commissie en de Raad in deze aan-
gelegenheid tot een evenwicht zullen komen en hoe 
de nationale diplomaten in dat geheel zullen worden 
ingepast. België zal de oprichting van die dienst actief 
en substantieel steunen en zal daarom zijn eigen diplo-
matiek korps versterken via nieuwe indienstnemingen. 
De procedure daartoe is al gestart.

In verband met het Europese handelsbeleid moe-
ten verdere inspanningen worden geleverd binnen de 
Doha-ontwikkelingsronde. De debatten daarover zijn 
echter onder een slecht gesternte van start gegaan: 
de voor juni geplande ministerconferentie werd uitge-
steld en de vrees bestaat dat het onder de volgende 
president van de VS gevoerde beleid de zaken nog in-
gewikkelder zal maken. Om die reden opteert de Euro-
pese Unie voor bilaterale onderhandelingen. Wil men 
terugkeren naar een multilateraal kader, dan kan dat 
alleen via de hervatting van de onderhandelingen in 
het kader van de Doha-ontwikkelingsronde. Niettemin 
zij erop gewezen dat de toestand sinds het begin van 
die onderhandelingsronde is geëvolueerd, onder meer 
als gevolg van de toegenomen concurrentie tussen de 
zuiderse landen zelf.

Afrika

Het Belgische beleid op het Afrikaanse Continent 
heeft maar zin als het gebaseerd is op mensenrechten 
en goed bestuur. Ons land heeft in Centraal-Afrika im-
mers nog amper economische belangen. Daarom kan 
het Belgische beleid ten behoeve van die regio niet 
worden bestempeld als neokolonialistisch en moet het 
stevig worden ingebed in de internationale gemeen-
schap. Een belangrijk onderdeel van dat beleid bestaat 
erin onze partners te motiveren om in Afrika actief te 
blijven. Hoe dan ook is het essentieel dat de inspannin-
gen van de internationale gemeenschap in de eerste 
plaats de Afrikaanse bevolking ten goede komen.

Momenteel komt het engagement van de internati-
onale gemeenschap in Centraal-Afrika hoofdzakelijk 
tot uiting door de inzetting van MONUC, waarop de 
jongste dagen heel wat kritiek is geuit. De bijzondere 
vertegenwoordiger van de Secretaris-generaal van de 
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est toutefois d’avis que ces critiques sont exagérées, et 
que les attitudes dénoncées ne concernent que des 
cas individuels.

S’il faut certes dénoncer les abus, il faut malgré tout 
faire attention à ne pas jeter le discrédit sur la MONUC : 
certains contributeurs pourraient alors être tentés de 
ne plus envoyer de troupes, ce qui serait d’autant plus 
fâcheux que le Conseil de Sécurité doit se prononcer 
avant la fi n de cette année sur la prolongation de l’opé-
ration.

Pour sa part, la Belgique souhaite la prolongation de 
l’opération (certes coûteuse : 1 milliard de dollars par 
an), mais le mandat de la MONUC devrait être étendu 
au contrôle de l’exploitation des matières premières 
dans l’Est du Congo.

Pour ce qui est du Rwanda, force est de constater 
que le pays n’est guère désireux de voir revenir les ex-
FDLR. Son envoi aux autorités congolaises d’une liste 
mentionnant quelque 6.000 génocidaires (soit la qua-
si-totalité des réfugiés se trouvant encore au Congo) 
est clairement une exagération, puisque cela revient à 
vouloir incriminer même ceux qui étaient encore des 
enfants en 1994.

À cela s’ajoute le transit par le Rwanda de matiè-
res premières exploitées de manière illégale au Congo, 
où les rébellions actuelles n’ont d’autre objectif que la 
poursuite des pillages.

Au Burundi, les opérations du FNL continuent à pro-
voquer de l’insécurité. Cette faction a clairement des 
liens avec le FDLR se trouvant en RDC, car les deux 
rébellions utilisent les mêmes armes. Les négociations 
avec le FNL sont toujours à l’agenda, bien que l’on 
puisse avoir des doutes sur la volonté du FNL de né-
gocier.

La Belgique aidera le Burundi à rendre opérationnel 
le système proportionnel pour lequel le pays a opté.

Enfi n, il faut souligner la modération de la réaction 
de l’armée burundaise aux récentes attaques sur Bu-
jumbura.

Les relations avec les États-Unis

Ces relations se sont maintenant normalisées.

La Belgique se réjouit du bon fonctionnement du 
Gymnisch transatlantique dont elle a proposé la for-
mule.

VN acht die kritiek evenwel overtrokken, en meent dat 
de gelaakte gedragingen louter individuele gevallen 
betreffen.

Misbruiken moeten worden aangeklaagd, maar men 
dient er niettemin voor te  zorgen dat de MONUC niet in 
diskrediet raakt : sommige deelnemende landen zou-
den dan geneigd kunnen zijn niet langer manschappen 
te sturen, wat des te nadeliger zou uitvallen omdat de 
Veiligheidsraad zich vóór het einde van dit jaar moet 
uitspreken over de verlenging van de operatie.

België wenst de verlenging van de operatie (die wel-
iswaar duur is : ze kost 1 miljard dollar per jaar), maar 
het MONUC-mandaat zou moeten worden verruimd tot 
de controle op de exploitatie van grondstoffen in Oost-
Congo.

In verband met Rwanda kan men niet om de vast-
stelling heen dat het land nauwelijks voorstander is van 
de terugkeer van de voormalige Forces Démocratiques 
de Libération du Rwanda (FDLR). De lijst die Rwanda 
naar de Congolese autoriteiten heeft gezonden met 
daarop ongeveer 6.000 genocideplegers (of zowat alle 
vluchtelingen die zich nog in Congo bevinden) is dui-
delijk overdreven, aangezien zulks erop neer komt dat 
men zelfs beschuldigingen uit aan wie in 1994 nog een 
kind was.

Daarbij komt nog de doorvoer via Rwanda van 
grondstoffen die illegaal zijn ontgonnen in Congo, een 
land waar de huidige revoltes louter tot doel hebben de 
plunderingen verder te zetten.

In Burundi blijven de FNL-operaties voor onveilig-
heid zorgen. Die oproerige partij heeft duidelijk banden 
met de FDLR die zich in de DRC bevinden, want bij 
beide opstanden worden dezelfde wapens gebruikt. De 
onderhandelingen met het FNL staan nog altijd op de 
agenda, hoewel kan worden getwijfeld aan de onder-
handelingsbereidheid van het FNL.

België zal Burundi helpen om het evenredigheids-
stelsel in werking te stellen waarvoor geopteerd werd.

Ten slotte moet worden onderstreept dat het Burun-
dese leger gematigd heeft gereageerd op de recente 
aanvallen op Bujumbura.

De betrekkingen met de Verenigde Staten

Die betrekkingen zijn thans genormaliseerd.

België verheugt zich over de goede werking van de 
door ons land voorgestelde transatlantische Gymnich.
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Il y a en outre de plus en plus de discussions po-
litiques de qualité au sein de l’OTAN. Lors du récent 
sommet de Bucarest, les points de vue des Européens 
ont été effectivement pris en compte.

Relations bilatérales avec les autres pays

Les relations avec la Russie restent une question 
cruciale et sont appelées à le rester : ce pays restera 
toujours un voisin très important. Ces relations sont 
toutefois devenues plus diffi ciles en raison d’un cer-
tain nombre de dossiers, particulièrement en ce qui 
concerne la politique énergétique. Il est impératif que 
l’Union européenne développe une telle politique, ce 
qui modifi era alors la donne des relations entre l’Union 
et la Russie. Force est toutefois de constater qu’un cer-
tain nombre d’États membres préfèrent la voie des re-
lations bilatérales.

Au Kosovo, il est d’une importance cruciale que 
l’opération EULEX, qui doit prendre la succession de la 
MINUK, puisse se déployer sur l’ensemble du territoire, 
y compris la région au Nord de la rivière Ibar, peuplée 
majoritairement de Serbes. Il y a toutefois des problè-
mes en raison de la relation imprécise entre l’Union 
européenne et les Nations Unies, lesquelles hésitent à 
déléguer leurs compétences à EULEX.

Il serait fâcheux de ne pas déployer EULEX sur l’en-
semble du territoire kosovar, car comment intégrer en-
suite les Balkans dans l’Union, si ceux-ci sont divisés 
sur une base ethnique ? Sur ce point, il faut préciser 
que l’Accord de Stabilisation et d’Association avec la 
Serbie ne concerne pas le Kosovo, puisque l’indépen-
dance de ce dernier a été reconnue. Cette précision 
a toutefois déjà suscité des réactions crispées à Bel-
grade.

Ceux des États membres de l’Union qui ont poussé 
à la conclusion de cet Accord espèrent que ce fait aura 
des conséquences positives sur le résultat des élec-
tions en Serbie. Pour sa part, le ministre se montre 
pour le moins réticent à l’égard de telles tentatives d’in-
fl uencer de l’extérieur le choix d’une population.

Cette ingérence politique est contraire au principe 
de la souveraineté, principe selon lequel il appartient 
à chaque État de régler lui-même ses problèmes inté-
rieures.

Pour ce qui est de l’Asie, où la Chine et l’Inde doivent 
être considérées comme des partenaires cruciaux, le 
ministre se rendra prochainement à Pékin pour y inau-
gurer la statue offerte par la Belgique en vue des jeux 
olympiques. Le gouvernement a décidé que le ministre 
s’y exprimerait sur la question des droits de l’homme 

Binnen NAVO-verband zijn er bovendien meer en 
meer politieke besprekingen. Tijdens de recente top-
ontmoeting in Boekarest werd wel degelijk rekening 
gehouden met de Europese standpunten.

Bilaterale betrekkingen met de andere landen

De betrekkingen met Rusland blijven een cruciale 
aangelegenheid, en zullen dat blijven : dat land zal altijd 
een erg belangrijke buur blijven. Die betrekkingen zijn 
echter bekoeld wegens een aantal dossiers, meer be-
paald wat het energiebeleid betreft. Het is onontbeerlijk 
dat de Europese Unie een dergelijk beleid uitbouwt, wat 
ongetwijfeld de betrekkingen tussen de Unie en Rus-
land een andere invulling zal geven. Men kan evenwel 
niet om de vaststelling heen dat een aantal lidstaten de 
weg van de bilaterale betrekkingen verkiezen.

In Kosovo is het van cruciaal belang dat de EULEX-
operatie, die de opvolger van MINUK moet worden, 
over het hele grondgebied kan worden ontplooid, ook 
in de regio ten noorden van de Ibar-rivier, waar hoofd-
zakelijk Serviërs wonen. Er rijzen evenwel moeilijkhe-
den wegens de onduidelijke verhouding tussen de Eu-
ropese Unie en de Verenigde Naties, die aarzelen hun 
bevoegdheden aan EULEX te delegeren.

Het ware een slechte zaak EULEX niet over het 
hele Kosovaarse grondgebied uit te bouwen; hoe zou 
de Balkan, indien die op etnische grondslag verdeeld 
is, nadien immers in de Unie kunnen worden opgeno-
men ? Op dat vlak moet worden gepreciseerd dat de 
Stabilisatie- en Associatieovereenkomst met Servië 
niet slaat op Kosovo, aangezien zijn onafhankelijkheid 
werd erkend. Die precisering heeft echter al gespan-
nen reacties uitgelokt in Belgrado.

De EU-lidstaten die op de sluiting van die overeen-
komst hebben aangedrongen, hopen dat dat feit gun-
stige gevolgen zal hebben voor de uitslag van de ver-
kiezingen in Servië. De minister van zijn kant stelt zich 
grote vragen bij dergelijke pogingen om de keuze van 
een bevolking te beïnvloeden van buitenaf.

Een dergelijke politieke inmenging druist in tegen 
het principe van soevereiniteit van elke Staat om haar 
binnenlandse problemen te regelen.

In Azië moeten China en India als cruciale partners 
worden beschouwd. In dat verband reist de minister 
binnenkort naar Peking om er het standbeeld in te hul-
digen dat België met het oog op de Olympische Spelen 
heeft geschonken. De regering heeft besloten dat de 
minister zich daar zou uitspreken over het vraagstuk 
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en Chine. Le ministre prendra note des positions du 
Parlement, mais il attire l’attention sur le fait qu’il faudra 
alors s’attendre à des réactions chinoises. La réaction 
immédiate du gouvernement chinois aux propos — 
pourtant très modérés — tenus par Jacques Rogge, 
président du Comité international olympique, est symp-
tomatique.

Cela étant, il faut souligner que les droits de l’homme 
ne constituent jamais une affaire intérieure.

En ce qui concerne le Moyen-Orient, le ministre est 
sceptique quant à la possibilité d’aboutir à une solution 
d’ici à la fi n de l’année, comme l’annonce le ministre 
des Affaires étrangères des USA.

L’Amérique latine, qui a connu une croissance éco-
nomique très vigoureuse ces dernières années, devient 
de plus en plus importante pour nos intérêts. Un som-
met régional UE-LAC aura lieu à Lima ce mois-ci. La 
Belgique y sera représentée par le Premier ministre.

Les Nations Unies

La Belgique, dont le mandat au sein du Conseil de 
sécurité prendra fi n cette année, a posé sa candida-
ture à la présidence de l’Assemblée générale pour la 
période 2010-2011. Dès lors qu’elle est pour l’instant le 
seul candidat à cette présidence, il y bon espoir qu’elle 
puisse l’obtenir.

Notre pays est également membre de la Commission 
de la Construction de la Paix (Peace Building Commis-
sion), où elle a été réélue au comité directeur.

Le mandat au Conseil de sécurité peut être qualifi é 
d’expérience très positive. La Belgique a l’impression 
d’avoir pu infl uencer un certain nombre de débats, 
principalement ceux qui ont concerné l’Afrique et l’Iran. 
Cette présence au Conseil de sécurité a donc été fruc-
tueuse pour notre politique étrangère.

Notre représentant permanent, qui vient d’être choisi 
par le Secrétaire général comme représentant spécial 
au Liban, entamera cette mission le 1er juin prochain. 
Son successeur à la Représentation permanente à 
New York arrivera sur place une semaine plus tôt, de 
manière à ce qu’il n’y ait pas d’hiatus.

Commerce extérieur et diplomatie économique

Le commerce extérieur est une compétence des ré-
gions. Au sein de l’UE, le système fonctionne, mais il 
n’en va pas de même vis-à-vis de régions du monde 

van de mensenrechten in China. De minister zal nota 
nemen van de stellingen van het parlement, maar hij 
vestigt er wel de aandacht op dat dan Chinese reacties 
te verwachten vallen. De onmiddellijke reactie van de 
Chinese regering op het — nochtans erg gematigde 
— betoog van IOC-voorzitter Jacques Rogge is symp-
tomatisch.

Tegen die achtergrond moet worden onderstreept 
dat de rechten van de mens nooit een binnenlandse 
aangelegenheid zijn.

In verband met het Midden-Oosten is de minister 
sceptisch over de mogelijkheid om tegen eind dit jaar 
tot een oplossing te komen, zoals de Amerikaanse mi-
nister van Buitenlandse Zaken aankondigt.

In Latijns-Amerika, dat de jongste jaren een sterke 
economische groei heeft doorgemaakt, worden onze 
belangen almaar prominenter. Een regionale LAC-EU-
topontmoeting zal deze maand in Lima plaatsvinden. 
De eerste minister zal er België vertegenwoordigen.

De Verenigde Naties

België, wiens mandaat in de Veiligheidsraad dit jaar 
eindigt, heeft zich kandidaat gesteld voor het voorzitter-
schap van de Algemene Vergadering voor de periode 
2010-2011. Aangezien ons land momenteel de enige 
kandidaat is voor dat voorzitterschap, is er goede hoop 
dat België het ook in de wacht kan slepen.

Ons land is ook lid van de Peace Building Commis-
sion (Commission de la Construction de la Paix), waar 
het werd herverkozen voor het bestuurscomité.

Het mandaat in de Veiligheidsraad kan worden be-
stempeld als een zeer positieve ervaring. België heeft 
de indruk dat het een aantal debatten heeft kunnen be-
invloeden, vooral die over Afrika en Iran. De aanwezig-
heid in de Veiligheidsraad is dus vruchtbaar geweest 
voor ons buitenlands beleid.

Onze permanente vertegenwoordiger, die door de 
Secretaris-generaal zopas is verkozen tot bijzonder ge-
zant in Libanon, zal die opdracht op 1 juni eerstkomend 
aanvatten. Zijn opvolger bij de permanente vertegen-
woordiging te New York zal een week eerder aanko-
men, zodat zich geen hiaat voordoet.

Buitenlandse handel en economische diploma-
tie

De gewesten zijn bevoegd voor buitenlandse han-
del. Binnen de EU functioneert de regeling weliswaar, 
maar dat geldt niet voor verderaf gelegen regio’s in de 
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wereld. Daartoe moeten de inspanningen meer worden 
gecoördineerd. Zoals het regeerakkoord stelt, moet de 
federale diplomatie een ondersteunende rol spelen 
voor de gewesten, zodat in onderling overleg tussen de 
diensten van de federale Staat en de gewesten verder 
gelegen markten kunnen bewerkt worden.

Het zwaartepunt van de diplomatieke beweging — 
die dit jaar naar 1 juni wordt verschoven — zal op die 
benadering gebaseerd zijn. De minister is immers van 
plan zijn diplomaten gevoelig te maken voor het belang 
van de economische diplomatie, waaraan ook bijzon-
dere aandacht moet worden besteed tijdens de oplei-
ding van de stagelopende diplomaten.

De besprekingen die de minister zopas heeft gehad 
met de voor buitenlandse handel bevoegde gewestmi-
nisters hebben geleid tot een consensus over het feit 
dat de ambassades in dat opzicht een rol te vervullen 
hebben en ook tot een akkoord over het — lange tijd 
geblokkeerde — dossier van de opname van de han-
delsattachés in de lijst van het diplomatiek personeel.

De minister zal tijdens zijn volgende zending in Alba-
nië vergezeld zijn van tal van zakenlieden.

Hij hoopt voorts dat de gewesten hun — thans zeer 
ontoereikende — aanwezigheid in Latijns Amerika zul-
len versterken.

In tegenstelling tot de interpretatie van sommigen is 
er dus geen sprake van de overheveling van buitenland-
se handel naar het federale niveau; de minister vraagt 
de gewesten in feite meer te doen voor de promotie van 
de buitenlandse handel en van de buitenlandse inves-
teringen en hij verbindt zich ertoe ze te steunen.

De inspanning die aan de gewesten wordt gevraagd, 
is des te noodzakelijker omdat België marktaandelen 
verliest inzake uitvoer, ook al blijven de algemene ex-
portcijfers stijgen. Meer assertiviteit is dus absoluut 
noodzakelijk.

II.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING
VAN DE STAATSSECRETARIS

VOOR BUITENLANDSE ZAKEN

Het voorzitterschap van de Europese Unie

België zal in de tweede helft van 2010 voor de 
12de keer het Voorzitterschap van de Raad van de Eu-
ropese Unie waarnemen. Door de in werkingtreding in 
2009 van het Verdrag van Lissabon zullen zich sub-
stantiele wijzigingen voordoen inzake de wijze waarop 

plus éloignées. Là, il faut davantage coordonner les 
efforts. Dès lors, comme le prévoit l’Accord de gouver-
nement, la diplomatie fédérale est appellée à jouer un 
rôle de soutien pour les régions, dans le but de permet-
tre une intervention concertée des services fédéraux et 
régionaux sur les marchés plus lointains.

Le mouvement diplomatique — avancé cette année 
au 1er juin — sera axé sur cette approche. Le ministre 
entend en effet sensibiliser ses diplomates à l’impor-
tance de la diplomatie économique, laquelle doit éga-
lement faire l’objet d’une attention spéciale dans la for-
mation des stagiaires diplomates.

Les discussions que le ministre vient d’avoir avec les 
ministres régionaux en charge du Commerce extérieur 
ont permis de dégager un consensus sur le fait que les 
ambassades avaient un rôle à jouer en la matière, et de 
trouver un accord sur le dossier — longtemps bloqué 
— du rattachement des attachés commerciaux dans la 
liste du personnel diplomatique.

Lors de sa prochaine mission en Albanie, le ministre 
sera accompagné d’un grand nombre d’hommes d’af-
faires.

Il espère par ailleurs que les régions renforceront 
leur présence — pour l’instant très insuffi sante — en 
Amérique Latine.

Contrairement à l’interprétation qu’en ont faite cer-
tains, il est n’est donc pas question de refédéraliser le 
Commerce extérieur; le ministre demande en fait aux 
régions de faire davantage pour la promotion du com-
merce extérieur et des investissements étrangers et il 
s’engage à leur apporter un soutien.

L’effort qui est demandé aux régions est d’autant 
plus nécessaire que la Belgique perd des parts de mar-
ché à l’exportation, même si les chiffres globaux des 
exportations restent en croissance. Une plus grande 
assertivité est donc impérativement nécessaire.

II.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF
DU SECRÉTAIRE D’ÉTAT

AUX AFFAIRES ÉTRANGÈRES

La Présidence de l’Union Européenne

Durant le second semestre de 2010, la Belgique as-
sumera pour la 12e fois la Présidence du Conseil de 
l’Union européenne. De par la mise en application du 
Traité de Lisbonne en 2009, des modifi cations substan-
tielles interviendront au niveau de l’exercice de la pré-
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dergelijk voorzitterschap zal worden uitgeoefend. Dat is 
het geval onder meer inzake de externe vertegenwoor-
diging van de Unie, het functioneren van de Raad en, 
ipso facto, het Voorzitterschap zelf, onder meer in de 
verschillende werkgroepen van de Raad.

Men moet er zich over verheugen dat de Kamer op 
10 april het wetsontwerp houdende instemming met 
het Verdrag van Lissabon heeft goedgekeurd. De snel-
heid en de kwaliteit van die goedkeuring zijn om twee 
redenen belangrijk ten aanzien van het project dat het 
Belgisch voorzitterschap van de Europese Unie over 
twee jaar moet zijn, enerzijds omdat ze aantonen dat 
België in staat is te zorgen voor een gecoördineerde en 
doeltreffende voorbereiding ervan en anderzijds omdat 
ze op een passend ogenblik van ons land opnieuw een 
goede Europese leerling maken.

De regering wenst voorts dat België in 2008 het Ver-
drag bekrachtigt. Na de goedkeuring door de Kamer en 
de Senaat zal ervoor moeten worden gezorgd dat de 
gefedereerde overheden het Verdrag ten spoedigste en 
zo mogelijk nog vóór het zomerreces goedkeuren.

België moet een voortrekkersrol blijven spelen om 
de Europese Unie te versterken. Het voorzitterschap 
van de Unie in 2010 is in dat opzicht een unieke kans 
om het project concreet gestalte te geven en het toe-
gankelijk te maken voor de burger. Daartoe zal, zoals 
het regeerakkoord bepaalt, een taskforce « Europa 
2010 » worden opgericht. Bedoeling van één en ander 
is de samenhang in het optreden van de regering te 
versterken en tot concrete en gecoördineerde verbin-
tenissen te komen.

Overeenkomstig de in 2006 ingevoerde techniek van 
de werkprogramma’s over 18 maanden zal ons gemeen-
schappelijk programma met Spanje en Hongarije tegen 
eind 2009 door de Raad moeten worden goedgekeurd. 
Bovendien moet het trio Spanje-België-Hongarije vanaf 
juni 2008 met het vorige trio Frankrijk-Tsjechië-Zweden 
overleg plegen om de continuïteit tussen de program-
ma’s te waarborgen. Het Franse voorzitterschap heeft 
intussen zijn prioriteiten, een viertal, meegedeeld : de 
uitvoering van het Verdrag van Lissabon, het Europees 
immigratiepact, de hervorming en de toekomst van het 
gemeenschappelijk landbouwbeleid (GLB) en het Eu-
ropees defensiebeleid. Daarbij komen nog het pakket 
energie-klimaat en de versterking van de samenwer-
king binnen de eurozone. 

De staatssecretaris heeft al een eerste contact met 
zijn buitenlandse collega’s gehad. Voorts zou het nuttig 
zijn tegen het najaar te beschikken over een stappen-
plan dat met de al gekende parameters rekening houdt 

sidence, notamment en ce qui concerne la représenta-
tion extérieure de l’Union, le fonctionnement du Conseil 
et, ipso facto, la Présidence elle-même, y compris dans 
les différents groupes de travail du Conseil.

Il faut se féliciter de l’adoption le 10 avril dernier 
par la Chambre du projet de loi portant assentiment 
au Traité de Lisbonne. La rapidité et la qualité de cette 
adoption sont doublement importantes par rapport à 
ce projet que doit être la présidence belge de l’Union 
européenne dans deux ans. D’une part parce qu’elles 
montrent la capacité de la Belgique à en assurer une 
préparation coordonnée et effi cace et d’autre part par-
ce qu’elles la replacent à un moment opportun parmi 
les bons élèves européens.

Le gouvernement souhaite par ailleurs que le Traité 
soit ratifi é par la Belgique en 2008. Après approbation 
à la Chambre et au Sénat, il faudra veiller à ce que 
le Traité soit approuvé le plus rapidement possible par 
les assemblées fédérées, si possible avant les congés 
parlementaires de l’été.

La Belgique doit continuer à jouer un rôle de pionnier 
pour renforcer l’Union européenne. La Présidence de 
l’Union en 2010 offre, à ce titre, une chance unique 
de rendre le projet tangible et accessible au citoyen. 
À cette fi n, comme prévu dans l’accord de gouverne-
ment, une Task Force « Europe 2010 » sera mise sur 
pied. Le processus aura comme objectif de renforcer la 
cohérence de l’action du gouvernement et d’aboutir à 
des engagements concrets et coordonnés.

En vertu de la technique des programmes de travail 
de 18 mois introduite en 2006, nos programmes com-
muns avec l’Espagne et la Hongrie devront être approu-
vés par le Conseil fi n 2009. Le trio Espagne-Belgique-
Hongrie devrait en outre avoir une consultation avec 
le trio précédent (France-République Tchèque-Suède) 
dès ce mois de juin 2008, pour assurer la continuité en-
tre les programmes. La Présidence française a déjà fait 
part de ses priorités qui sont au nombre de 4 : la mise 
en œuvre du Traité de Lisbonne, le Pacte pour les mi-
grations, la réforme et l’avenir de la PAC (politique agri-
cole commune) et la politique européenne de défense. 
S’y ajoutent le paquet énergie-climat et le renforcement 
de la coopération au sein de la Zone Euro.

Le secrétaire d’État a déjà pu avoir un premier 
contact avec ses homologues. Il sera également utile 
d’élaborer d’ici l’automne une feuille de route qui pren-
ne en compte des paramètres que nous connaissons 
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en voorziet in een tijdpad dat aanduidt welke beslissin-
gen wanneer moeten worden genomen.

Ook moet worden gewezen op de vele raakpun-
ten in het Europees beleid van België, Nederland en 
Luxemburg. De Benelux is een solide basis voor de 
Europese waarde en gedachte. Men kan niet genoeg 
het nut onderstrepen van de politieke coördinatie via 
de Benelux als eerste gemeenschappelijk refl ectiefo-
rum, zowel voor nieuwe initiatieven als ter compensatie 
van het ontbreken van een communautaire oplossing. 
De Benelux vormt een echte troef om een hele reeks 
nieuwe dan wel kleine landen achter een Europese 
visie te scharen. Ten slotte is de samenwerking tus-
sen de Benelux-landen een geslaagd voorbeeld van 
samenwerking die het mogelijk maakt compromissen 
te sluiten en uiteenlopende standpunten met elkaar te 
verzoenen.

Wat het Belgische programma betreft, is het te vroeg 
om het al precies af te bakenen. Dat programma zal re-
kening houden met de belangrijke prioriteiten die onze 
regering inzake het Europees beleid heeft en die welke 
daar na overleg met de andere betrokken overheden 
en partijen nog bij komen. Voorts zal het afhankelijk 
zijn van de opvolging van de initiatieven van het vorige 
trio en van de nieuwe beleidslijnen van het Europees 
Parlement en de Europese Commissie na de Europese 
verkiezingen van juni 2009.

Naast de opvolging van het programma van Den 
Haag legt de al vastgestelde Europese agenda bepaal-
de taken op : de toekomst van de Lissabonstrategie na 
2010, de fi nanciële perspectieven, duurzame ontwik-
keling en het post-Kyotovraagstuk. In dat rijtje passen 
ook de Europees-Afrikaanse en de, in het raam van 
de ASEM, Europees-Aziatische dialogen, alsmede de 
mogelijke uitbreiding van de Europese Unie, met name 
tot Kroatië.

In verband met de wijze waarop de planning en het 
logistieke beheer van het Belgische voorzitterschap 
zullen worden voorbereid, zal de staatssecretaris de 
regering binnenkort een nota voorleggen. Die zal het 
tijdpad vermelden, alsmede de instanties die belast 
zullen zijn met respectievelijk de planning en de coör-
dinatie, de nadere regels voor informatieverstrekking 
en raadpleging, en de budgettaire, praktische en logis-
tieke aspecten. 

Zoals vroeger en meer bepaald in 2001 het geval 
was, zal ook dit project moeten worden gecoördineerd 
door de FOD Buitenlandse Zaken. Er zal over worden 

déjà et qui fi xe le décompte dans le temps des déci-
sions à prendre et du moment où celles-ci devront être 
prises.

Il faut également souligner les nombreux points de 
convergence entre les politiques européennes belge, 
néerlandaise et luxembourgeoise. Le Benelux repré-
sente un socle fort en termes de valeurs et de concep-
tion de l’Europe. On ne rappelle jamais assez l’utilité de 
la coordination politique Benelux comme premier socle 
commun de réfl exion, tant pour lancer des initiatives 
que pour compenser l’absence de solution communau-
taire. Le Benelux est un véritable atout pour pouvoir 
fédérer sur une optique européenne toute une série de 
pays, soit nouveaux, soit petits. Enfi n, la coopération au 
sein du Benelux est aussi un exemple réussi de colla-
boration permettant à la fois de trouver des compromis 
et d’accepter des positions différentes.

Pour ce qui concerne le programme belge, il est en-
core un peu tôt pour en fi xer les contours précis. Outre 
les grandes priorités de notre gouvernement en ma-
tière de politique européenne et celles qui s’y ajoute-
ront au terme d’un dialogue avec les autres autorités 
concernées et avec les parties prenantes, il dépendra 
également du suivi des initiatives du trio précédent et 
des nouvelles orientations du Parlement et de la Com-
mission après les élections européennes de juin 2009.

En plus du suivi du programme de La Haye, l’agenda 
européen déjà établi imposera également certaines tâ-
ches : l’avenir de la Stratégie de Lisbonne après 2010, 
les perspectives fi nancières, le développement durable 
et le « post-Kyoto ». Il en va de même des dialogues 
Europe-Afrique et, au travers de l’ASEM, Europe-Asie, 
sans compter un possible élargissement, à savoir celui 
à la Croatie.

Pour ce qui concerne la façon dont la programmation 
et la gestion logistique de la Présidence belge seront 
préparées, le secrétaire d’État présentera prochaine-
ment une note au gouvernement. Elle défi nira le calen-
drier et précisera notamment quels seront les organes 
chargés de la programmation et de la coordination, les 
modalités d’information et de consultation ainsi que les 
aspects budgétaires, pratiques et logistiques.

Comme c’était le cas par le passé, et notamment en 
2001, il s’agit d’un projet qui devra être coordonné par 
le SPF Affaires étrangères. Il sera veillé à ce que tant 
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gewaakt dat zowel de federale als de gewestelijke over-
heden en administraties volwaardig bij het project wor-
den betrokken.

De staatssecretaris is gevoelig voor de wens van de 
wetgevende vergaderingen om de voorbereiding van 
het voorzitterschap op te volgen. Hij zal dan ook de 
parlementaire instellingen van de Federale Staat, de 
gewesten en de gemeenschappen hier regelmatig van 
op de hoogte houden.

Verder is het zijn wens en die van de regering om ook 
de burgers van ons land voor de Europese uitdagingen 
te kunnen mobiliseren, dankzij de steun van vertegen-
woordigers van het maatschappelijk middenveld.

De omzetting van de richtlijnen

De geloofwaardigheid van België’s Europees en-
gagement zal ook blijken uit de manier waarop België 
voldoet aan de uitvoering en aan de omzetting van de 
maatregelen die op Europees niveau worden geno-
men. De regering maakt zich sterk de Europese norm 
van 1 % inzake omzetting op tijd te bereiken.

In de tabel die de Europese Commissie twee keer 
per jaar bekendmaakt, heeft België driemaal de tus-
sentijdse doelstelling van 1,5 % gehaald : in mei 2002, 
juli 2007 en november 2007, toen zij de achterstand 
voor het eerst heeft beperkt tot 1,2 %, wat neerkomt op 
twintig niet-omgezette richtlijnen. 

De voorbije maanden heeft ons land echter weer 
vertraging opgelopen. Nu het zich voorbereidt op het 
voorzitterschap van de Europese Unie en Europa wil 
inspireren, kan het zich evenwel niet veroorloven om 
inzake de omzetting van richtlijnen met de vinger te 
worden gewezen. België moet ervoor zorgen dat het 
zich schikt naar de verplichtingen die Europa oplegt. 

III.  —  VRAGEN EN OPMERKINGEN
VAN DE LEDEN

De heer François-Xavier de Donnea (MR) staat ach-
ter de uitgangspunten van de beleidsnota.

In verband met Afrika onderstreept de spreker de 
prioriteit bij uitstek : er moet absoluut werk worden ge-
maakt van good governance. Tal van Afrikaanse Sta-
ten leggen belabberde resultaten voor, hetgeen mee 
veroorzaakt wordt door een gebrek aan goed bestuur. 
Frappant is het voorbeeld van Gabon, dat nochtans be-
schikt over troeven als aardolie en mangaanerts : in 
het verleden stond Gabon er qua ontwikkeling heel wat 

les autorités que les administrations fédérales et fédé-
rées soient concernées à part entière par ce projet.

Le secrétaire d’État est sensible au souhait des as-
semblées législatives de suivre les préparatifs de la 
pré sidence. Il en informera dès lors régulièrement les 
institutions parlementaires de l’État fédéral, des ré-
gions et des communautés. 

Par ailleurs, l’intention du secrétaire d’État et du 
gou vernement est de pouvoir également mobiliser nos 
concitoyens autour des défi s européens, grâce au sou-
tien des représentants de la société civile. 

La transposition des directives

La crédibilité de l’engagement européen de la Bel-
gique transparaîtra en outre de la manière dont la Bel-
gique s’acquittera de l’exécution et de la transposition 
des mesures prises au niveau européen. Le gouver-
nement se fait fort d’atteindre dans les délais la norme 
européenne de 1 % en matière de transposition. 

Dans le tableau publié deux fois par an par la Com-
mission européenne, la Belgique a atteint à trois repri-
ses l’objectif intermédiaire de 1,5 % : en mai 2002, en 
juillet 2007 et en novembre 2007, où, pour la première 
fois, elle a réduit l’arriéré à 1,2 %, soit 20 directives non 
transposées.

Ces derniers mois, cependant, notre pays a accu-
mulé un certain retard. Or, à l’heure où la Belgique 
prépare sa Présidence de l’Union européenne et où 
elle entend inspirer l’Europe, elle ne peut se permet-
tre d’être montrée du doigt en matière de transposition. 
Elle doit veiller à se conformer aux devoirs qui ont été 
distribués par l’Europe.

III.  —  QUESTIONS ET OBSERVATIONS
DES MEMBRES

M. François-Xavier de Donnea (MR) déclare parta-
ger l’analyse qui sous-tend la note de politique géné-
rale.

Pour ce qui est de l’Afrique, l’intervenant souligne 
la nécessité absolue de promouvoir prioritairement la 
bonne gouvernance. L’absence de celle-ci explique les 
mauvais résultats de bon nombre d’États africains. Il 
est révélateur de constater que le Gabon (pourtant dé-
tenteur de réserves de pétrole et de manganèse) affi -
chait jadis un bien meilleur niveau de développement 
que les États du golfe persique; cela paraît maintenant 
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beter voor dan de landen rond de Perzische Golf, wat 
vandaag heel ongeloofwaardig klinkt. Ter bevordering 
van good governance zou vaker multilateraal kunnen 
worden gewerkt, hetgeen betere perspectieven biedt 
(zo kan worden opgetreden via de Afrikaanse Ontwik-
kelingsbank, of via de door de Afrikaanse Unie ont-
wikkelde peer review). In januari 2008 heeft het panel 
(waar de spreker deel van uitmaakt) dat de Afrikaanse 
Ontwikkelingsbank adviseert, een rapport gepubli-
ceerd, waarin het tot de slotsom komt dat optreden via 
Afrikaanse instellingen meer kansen biedt om good go-
vernance uit te bouwen. Er moet dus in die instellingen 
worden geïnvesteerd. Ook de nationale parlementen 
van de Afrikaanse landen moeten worden betrokken bij 
de uitbouw van de rechtsstaat.

De spreker is gewonnen voor het in de beleidsnota 
aangegeven streven naar regionale integratie in Cen-
traal Afrika. Terzake kan de CEPGL een rol spelen : als 
die organisatie nieuw leven wordt ingeblazen, zou die 
een goed instrument zijn om op te treden tegen de ille-
gale handelsactiviteiten in Oost-Congo en om de vluch-
telingen te reïntegreren. De CEPGL steunen moet dan 
ook een prioriteit zijn voor Buitenlandse Zaken én voor 
Ontwikkelingssamenwerking.

Een van die voor Afrika (en zeker voor Centraal Afri-
ka) zo rampzalige illegale activiteiten is zeker de han-
del in lichte wapens. Ze zijn in enorm grote hoeveelhe-
den beschikbaar in Afrika en worden vaak via de lucht 
aangevoerd uit OESO-landen. Die handel tegengaan 
impliceert derhalve dat binnen de OESO moet worden 
opgetreden, om de lidstaten van die organisatie op het 
pijnpunt te wijzen. Een zelfde aanpak moet er ook zijn 
in de VN-Veiligheidsraad, want een deel van die wa-
pens komen uit China.

Voorts moet China worden aangezet de principes 
die werden uitgewerkt door de DAC van de OESO, in 
acht te nemen. Brazilië leeft die gedragscode al na; 
China, dat nu in Afrika prominent aanwezig is, zou dat 
eveneens moeten doen.

De spreker is het eens met wat in de beleidsnota 
staat over de relaties met de Verenigde Staten ener-
zijds, Rusland anderzijds.

Wat het Midden-Oosten betreft, heeft hij de indruk 
dat de bij de road map betrokken partijen niet over alle 
instrumenten beschikken om dat plan te doen slagen. 
Ook toont hij zich bezorgd omtrent de pogingen van 
Iran om over kernwapens te beschikken. Mocht dat luk-
ken, dan stevent men af op een regionaal confl ict.

De heer de Donnea is verheugd dat de minister de 
relaties met Latijns-Amerika wil verbeteren.

diffi cilement croyable. Pour promouvoir cette bonne 
gouvernance, il serait bon de travailler davantage via la 
voie multilatérale, qui offre des perspectives plus pro-
metteuses (par exemple, par l’intermédiaire de la Ban-
que africaine de Développement ou via le peer review 
développé par l’Union africaine). Le rapport publié en 
janvier dernier par le panel (dont l’intervenant a lui-mê-
me fait partie) chargé de conseiller la Banque africaine 
de Développement a du reste constaté que le levier 
des institutions africaines permettait plus facilement de 
faire passer le message de la bonne gouvernance. Il 
faut donc investir dans ces institutions. Il y a également 
un rôle à jouer pour les parlements nationaux des États 
africains dans la mise en place de l’État de droit.

L’intervenant approuve la volonté exprimée dans la 
note de politique de favoriser l’intégration régionale en 
Afrique centrale. Il y a un rôle possible pour la CEPGL 
qui, redynamisée, pourrait être un vecteur utile pour 
lutter contre les trafi cs dans l’Est du Congo et en vue 
de la réintégration des réfugiés. Il faut dès lors que la 
promotion de la CEPGL constitue une priorité tant pour 
les Affaires étrangères que pour la Coopération au Dé-
veloppement.

Dans ces trafi cs si désastreux pour l’Afrique et, en 
particulier, pour l’Afrique centrale, il faut tout particu-
lièrement épingler celui des armes légères, qui conti-
nuent à inonder le continent, souvent sur la base de 
mouvements aériens trouvant leur origine dans des 
pays de l’OSCE. Pour lutter contre ce commerce, il faut 
donc agir au sein de l’OSCE pour en sensibiliser les 
États membres; il convient également d’être actif dans 
le même sens au Conseil de sécurité, car une partie de 
ce commerce provient de Chine.

En ce qui concerne cette dernière, il faut l’inciter à se 
rallier aux principes développés par le CAD de l’OCDE. 
Alors que le Brésil s’est déjà rallié à ce code de condui-
te, il faudrait que la Chine, devenue un acteur majeur 
en Afrique, fasse de même.

L’intervenant approuve les considérations exprimées 
dans la note de politique générale sur les relations avec 
les États-Unis d’une part et la Russie d’autre part.

S’agissant du Moyen-Orient, il a l’impression que les 
acteurs de la feuille de route n’en maîtrisent pas tous 
les instruments. Il s’inquiète par ailleurs des tentatives 
de l’Iran pour s’équiper d’armes nucléaires. Si ces ten-
tatives devaient aboutir, le risque serait grand qu’éclate 
un confl it régional.

Le membre se réjouit de voir le ministre vouloir pro-
mouvoir les relations avec l’Amérique latine.
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Ook inzake buitenlandse handel staat de spreker 
achter de voorstellen van de minister. Volgens hem 
moeten ze gepaard gaan met nieuwe inspanningen 
ten behoeve van ons diplomatiek apparaat, dat thans 
te beperkt in omvang is. Méér Belgische diplomatieke 
posten zou overigens onze uitvoer ten goede komen, 
én onze ontwikkelingssamenwerking. De kredieten die 
voor het departement Buitenlandse Zaken worden uit-
getrokken, zijn altijd krap bemeten; waarom dan niet 
een klein deel van de begroting voor Ontwikkelingssa-
menwerking besteden aan investeringen in ons diplo-
matiek apparaat ? Niet alleen krijgt Ontwikkelingssa-
menwerking nu veel middelen, er is ook geen minister 
of staatssecretaris voor Ontwikkelingssamenwerking 
ooit in geslaagd het hele budget uit te geven.

*
*     *

De heer Bruno Tuybens (sp.a+Vl.Pro) vindt het po-
sitief dat de minister een beleid wil voeren waarin ook 
aandacht is voor de inachtneming van de mensenrech-
ten.

Toch vindt de spreker dat die bezorgdheid niet altijd 
blijkt uit het gevoerde beleid. Zo lijkt in onze contacten 
met de Verenigde Staten niet echt veel aandacht uit te 
gaan naar de talrijke schendingen van de mensenrech-
ten waaraan dat land zich schuldig maakt (Guantá-
namo, de doodstraf enzovoort), noch naar hun tekort-
komingen terzake (de Verenigde Staten hebben een 
aantal internationale instrumenten niet ondertekend).

Een zelfde opmerking geldt voor Rusland : er zou 
meer solidariteit moeten zijn met de mensenrechten-
verdedigers en de journalisten, want zij worden be-
dreigd en zelfs vermoord, zoals Anna Politkovskaïa. 
Wat ook aan de kaak moet worden gesteld is de al te 
lakse houding van de Russische overheden jegens ho-
mofobie of racisme.

De minister heeft het dan wel over de mensenrech-
ten, maar zulks betreft kennelijk alleen de burgerlijke 
en politieke rechten, niet de economische, sociale en 
culturele rechten. Die benadering is de resultante van 
een heel liberaal opgevatte beleidsnota, zoals ook blijkt 
uit de passages over de globalisering. Daar kan even-
wel heel wat over worden gezegd, want die globalise-
ring vergroot de kloof tussen rijke landen en ontwikke-
lingslanden, maar ook tussen rijken en armen binnen 
elk land.

Voor het overige neemt de Europese Unie in dat ver-
band vaak dezelfde houding aan, te weten dat er geen 

En ce qui concerne le commerce extérieur, il approu-
ve également les propositions du ministre. Il estime que 
celles-ci devraient aller de pair avec un réinvestisse-
ment dans notre appareil diplomatique, pour l’instant 
trop peu déployé. Un accroissement du nombre de 
postes diplomatiques belges serait du reste bénéfi que 
non seulement à nos exportations mais également à 
notre coopération au développement. Dès lors que les 
crédits affectés aux Affaires étrangères sont toujours 
chichement comptés, pourquoi ne pas consacrer à 
cet investissement dans l’appareil diplomatique une 
petite partie du budget de la Coopération au Dévelop-
pement ? Non seulement celui-ci est-il beaucoup plus 
généreusement doté, mais aucun titulaire de la Coo-
pération au Développement n’est jamais parvenu à dé-
penser la totalité de son budget.

*
*     *

M. Bruno Tuybens (sp.a + Vl.Pro) juge positif que le 
ministre veuille mener une politique attentive au res-
pect des droits de l’homme.

Il estime toutefois que, dans les faits, cette préoc-
cupation ne se traduit pas toujours dans la politique 
menée. Ainsi, les nombreuses atteintes aux droits de 
l’homme (Guantanamo, peine capitale, etc.) dont se 
rendent coupables les États-Unis, ainsi que leurs man-
quements en la matière (les États-Unis ne sont pas par-
tie à un certain nombre d’instruments internationaux), 
ne semblent pas peser beaucoup dans nos contacts 
avec les autorités de ce pays.

Il en va de même en ce qui concerne la Russie, vis-
à-vis de laquelle il serait nécessaire d’exprimer davan-
tage de solidarité avec les défenseurs des droits de 
l’homme et les journalistes, menacés voire assassinés, 
comme Anna Politkovskaïa. La complaisance des auto-
rités russes vis-à-vis de l’homophobie ou du racisme 
devrait également être dénoncée.

De toute manière, les références que fait le ministre 
aux droits de l’homme semblent ne concerner que les 
droits civils et politiques, négligeant les droits écono-
miques, sociaux et culturels. Cette approche s’intègre 
dans la logique d’une note de politique d’inspiration 
très libérale, comme en témoignent les propos sur la 
mondialisation. Or il y aurait beaucoup à dire sur cette 
dernière, qui accentue le fossé entre pays riches et 
pays en développement et entre riches et pauvres à 
l’intérieur de chaque pays.

Au demeurant, l’approche est trop souvent la même 
au sein de l’Union européenne, où un certain nombre 
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d’aspects sociaux sont négligés (ainsi l’enthousiasme 
pour la fl at tax accentue-t-il les inégalités).

Le membre relève que « la coopération structurelle 
entre les Affaires étrangères, la Coopération au Dé-
veloppement et la Défense seront renforcées davan-
tage » (p. 34). Pourquoi cette volonté ne s’affi rme-t-elle 
que dans le cadre de la construction de la paix ? Pour-
quoi ne pas élargir cette volonté de coordination et de 
cohérence à la diplomatie économique ?

Par ailleurs, où en est le processus de ratifi cation du 
Traité de Lisbonne dans les parlements fédérés ?

En ce qui concerne la politique d’asile, le ministre 
est-il d’accord avec le projet de directive préparé par la 
Commission européenne ? L’intervenant souligne que 
le parti auquel il appartient souhaite une politique plus 
humaine en la matière. Un enfermement pouvant aller 
jusqu’à 18 mois est vraiment excessif.

En ce qui concerne la mise en œuvre du Traité de 
Lisbonne, pour laquelle de nombreuses décisions doi-
vent encore être prises, comment le ministre voit-il le 
« Service européen d’action extérieure » ?

Le nouvel embargo sur les armes à destination du 
Congo imposé par l’ONU permet la livraison d’armes 
aux forces armées et à la police congolaises. Ne faut-
il pas craindre que les armes ainsi parvenues dans 
cette région instable ne tombent dans de mauvaises 
mains ou que, tout en restant en possession des forces 
armées, elles servent à commettre des atteintes aux 
droits de l’homme ?

Les problèmes en matière de droits de l’homme 
concernent également le Rwanda et le Burundi. L’inter-
venant demande que la Belgique se montre attentive 
au sort des journalistes et des défenseurs des droits de 
l’homme dans ces pays.

D’autre part, quels sont les moyens prévus dans le 
budget pour concrétiser le traitement prioritaire que la 
Belgique entend donner à la question de la violence 
sexuelle au Burundi (p. 13) ?

Le chapitre de la note de politique générale consa-
cré à la Russie repose sur le postulat que l’on peut 
attendre de ce pays une attitude constructive. Que se 
passera-t-il si ce n’est pas le cas ?

Vis-à-vis de l’Afghanistan, la note de politique prône 
une approche multilatérale basée sur trois piliers. Com-

aandacht gaat naar een aantal sociale aspecten (zo 
leidt de drang om een fl at tax in te stellen ertoe dat de 
ongelijkheden zullen toenemen).

Het lid leest in de beleidsnota dat « de structurele 
samenwerking tussen Buitenlandse Zaken, Ontwik-
kelingssamenwerking en Defensie verder versterkt 
(zal) worden » (blz. 34 van de beleidsnota). Waarom 
duikt dat streven alleen op in het raam van « vredes-
opbouw » ? Waarom kan er ook niet inzake economi-
sche diplomatie gestreefd worden naar coördinatie en 
samenhang ?

Hoever staat het voorts met de ratifi cering van het 
Verdrag van Lissabon door de deelstaatparlementen ?

Is de minister het inzake asielbeleid eens met de 
door de Europese Commissie voorbereide ontwerp-
richtlijn ? De spreker onderstreept dat zijn partij in dit 
dossier een humaner beleid gevoerd wil zien. Een op-
sluiting die tot 18 maanden kan duren is echt te ver-
regaand.

Hoe staat de minister tegenover de « Europese 
Dienst voor externe actie », in het raam van de ten-
uitvoerlegging van het Verdrag van Lissabon, waarom-
trent trouwens nog veel andere beslissingen moeten 
worden genomen ?

Het nieuwe door de VN opgelegde embargo op de 
uitvoer van wapens naar Congo staat wel bepaalde wa-
penleveringen toe, ten behoeve van het Congolese le-
ger en de politiediensten. Dreigen de wapens die aldus 
in die onstabiele regio belanden niet bij andere groe-
pen terecht te komen, of,ook al blijven ze in handen 
van de strijdkrachten, niet gebruikt te worden om de 
mensenrechten te schenden ?

Ook in Rwanda en Burundi zijn er problemen in ver-
band met de mensenrechten. De spreker vraagt dat 
België aandacht heeft voor wat in die landen gebeurt 
met journalisten en mensenrechtenverdedigers.

Welke middelen worden budgettair uitgetrokken om 
concreet werk te maken van de bestrijding van seksu-
eel geweld in Burundi, voor België een prioritaire aan-
gelegenheid (blz. 13 van de beleidsnota) ?

In het aan Rusland gewijde hoofdstuk van deze be-
leidsnota wordt ervan uitgegaan dat van dat land een 
constructieve houding kan worden verwacht. Quid als 
dat niet het geval is ?

De beleidsnota staat inzake Afghanistan een multi-
laterale benadering voor, die berust op drie pijlers. Hoe 
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ment ceux-ci s’équilibrent-ils ? Et, d’une manière plus 
générale, qu’est-ce qui ira au volet militaire par rapport 
aux montants alloués à la reconstruction ?

Au Liban, quel engagement la Belgique a-t-elle pris 
vis-à-vis de la FINUL ? Notre participation à l’opération 
sera-t-elle reconduite ?

En ce qui concerne les opérations européennes de 
gestion de crises externes, la Belgique se déclare atta-
chée à leur dimension civile. Qu’est-ce que cela signifi e 
concrètement ?

Quel est par ailleurs le point de vue du gouverne-
ment belge sur le bouclier anti-missiles ? Est-il d’ac-
cord avec la poursuite de son développement ?

En ce qui concerne l’interdiction des armes à sous-
munitions, toutes les obligations imposées par notre 
propre législation en la matière ont-elles maintenant 
été remplies ?

L’intervenant aurait souhaité que la note de politique 
générale du ministre des Affaires étrangères prenne 
davantage en compte les Objectifs du Millénaire pour 
le Développement.

Pour ce qui est de l’Offi ce national du Ducroire, ses 
décisions prennent-elles dorénavant davantage en 
considération les critères sociaux et environnemen-
taux ?

Enfi n, s’agissant de la délivrance des visas, va-t-on 
faciliter l’octroi d’un visa aux étudiants ?

*
*     *

M. André Flahaut (PS) juge la note de politique gé-
nérale avant tout réaliste, voire à l’occasion pessimiste. 
Pour sa part, il aurait souhaité qu’elle soit marquée de 
davantage d’accents humains. Cela étant, il souscrit à 
l’objectif général d’une politique étrangère active s’ins-
crivant dans un cadre européen.

En ce qui concerne la construction européenne, pro-
jet vis-à-vis duquel il est essentiel d’obtenir une adhé-
sion citoyenne, des efforts restent à faire, y compris sur 
le plan parlementaire.

L’intervenant souhaite que la présidence belge intè-
gre les thèmes de la lutte contre la pauvreté et contre 
l’exclusion sociale.

verhouden die zich onderling ? Een algemener vraag : 
hoeveel gaat naar militaire uitgaven, ten opzichte van 
de bedragen die voor wederopbouw worden uitgetrok-
ken ?

Welk engagement is België in Libanon aangegaan 
jegens de FINUL ? Wordt de Belgische deelname aan 
die operatie verlengd ?

Voorts wordt aangegeven dat België in verband met 
de Europese « externe crisisbeheersingsoperaties » 
aandacht heeft voor de civiele aspecten ervan. Wat 
houdt zulks concreet in ?

Welk standpunt neemt de Belgische regering in in-
zake het anti-rakettenschild ? Is de regering gewonnen 
voor de verdere uitbouw ervan ?

Is thans voldaan aan alle verplichtingen die krach-
tens de Belgische wetgeving zijn opgelegd wat het ver-
bod op clustermunitie betreft ?

De spreker had graag gezien dat in de beleidsnota 
van de minister van Buitenlandse Zaken meer aan-
dacht zou gaan naar de Millenniumdoelstellingen in-
zake ontwikkeling.

 
Wordt bij de beslissingen die de Nationale Delcrede-

redienst neemt, voortaan meer rekening gehouden met 
milieugerelateerde en sociale criteria ?

Tot slot vraagt de spreker of bij de uitreiking van visa 
gemakkelijker visa zullen worden toegekend aan stu-
denten.

*
*     *

De heer André Flahaut (PS) vindt de beleidsnota 
realistisch, maar soms ook pessimistisch. Hijzelf had 
graag meer humaner accenten in de nota gezien. Toch 
onderschrijft hij de algemene doelstelling van een ac-
tief buitenlands beleid, ingebed in Europees verband.

Er moeten nog inspanningen worden geleverd (ook 
op parlementair vlak) om Europa verder uit te bouwen. 
Ook de burgers moeten achter dat project staan.

De spreker vraagt dat tijdens het Belgische voor-
zitterschap aandacht uitgaat naar de thema’s armoe-
debestrijding en het tegengaan van maatschappelijke 
uitsluiting.
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In verband met de Euromediterrane dialoog vindt 
het lid het nodig dringend krijtlijnen te trekken voor een 
evenwichtige dialoog, waarbij ook sociale aspecten 
worden aangesneden.

Het hoofdstuk over Afrika acht de heer Flahaut te 
beperkend en al te zeer op Centraal Afrika toegespitst. 
Westelijk en Zuidelijk Afrika worden over het hoofd ge-
zien, net als de diverse Afrikaanse instellingen. Ook 
een belangrijke speler als Zuid-Afrika komt in de nota 
niet aan bod.

Voorts gaat de spreker in op de Democratische Re-
publiek Congo, waar onlangs diverse federale ministers 
op bezoek zijn geweest. Volgens hem moet de druk nu 
wat afnemen. Hij betreurt de al te eenzijdige analyse 
die werd gemaakt, zonder dat er oog was voor de po-
sitieve ontwikkelingen, zoals de hervorming van de vei-
ligheidssector. Het lid toont zich vrij optimistisch aan-
gaande de hervorming van het Congolese leger.

Wat de betrekkingen met de Verenigde Staten be-
treft, moet volgens de spreker ook aandacht gaan naar 
de dossiers die voor België moeilijk liggen, zoals de 
niet-ratifi catie van het Statuut van Rome en van het 
Verdrag van Kyoto; zulks geldt ook voor de tenuitvoer-
legging van doodstraffen.

Het lid hoopt dat Servië, een land waarvoor de Euro-
pese Unie zopas een geste heeft gedaan, leiders kiest 
die echt een Europese koers varen. Het is immers van 
belang dat Servië in de Unie wordt opgenomen.

De heer Flahaut wil dat België in het Midden-Oosten 
een meer uitgesproken proactief beleid voert en dat het 
zich opwerpt als een stuwende kracht, in overleg met 
de andere landen van de Europese Unie.

Zal België in Libanon de deelname aan FINUL ver-
lengen na oktober 2008 ? Er werd weliswaar beloofd 
een fregat te sturen, maar wat staat er te gebeuren met 
de soldaten in Libanon zelf ?

Wat is de stand van zaken aangaande de uitbouw 
van het anti-rakettenschild waartoe is beslist op de NA-
VO-Top in Boekarest ?

Tot slot gaat de spreker in op de economische diplo-
matie die de minister voorstaat. Het lid verklaart dat in 
elk geval moet worden nagegaan wat goed functioneert 
bij de deelgebieden en wat daar een nieuwe dynamiek 
is. Het is dus niet nodig van de sector van de buiten-
landse handel opnieuw een federale bevoegdheid te 

Pour ce qui est du dialogue euro-méditerranéen, il 
estime qu’il est temps de défi nir le cadre d’un dialogue 
équilibré, porteur d’une dimension sociale.

Il juge par ailleurs le chapitre relatif à l’Afrique trop 
réducteur et trop exclusivement centré sur l’Afrique 
centrale. L’Afrique de l’Ouest et l’Afrique australe sont 
oubliées, de même que les différentes institutions afri-
caines, ainsi que le rôle important joué par notre parte-
naire sud-africain.

En ce qui concerne la République démocratique 
du Congo, où viennent de se rendre plusieurs mem-
bres du gouvernement, l’intervenant estime qu’il faut 
maintenant laisser retomber la pression. Pour sa part, 
il déplore le caractère trop unilatéral de l’analyse qui a 
été faite et dans laquelle les évolutions positives n’ont 
pas été prises en compte. La réforme du secteur de la 
sécurité peut être comptabilisée parmi celles-ci. L’inter-
venant se déclare pour sa part relativement optimiste 
quant à la transformation de l’armée congolaise.

En ce qui concerne les relations avec les États-Unis, 
il estime qu’il convient de parler également des dos-
siers sur lesquels nous avons des reproches à formuler, 
comme celui de la non-ratifi cation du Statut de Rome 
et de l’Accord de Kyoto ou l’application de la peine de 
mort.

Le membre formule le vœu que la Serbie, envers 
laquelle l’Union vient de faire un geste, élise des diri-
geants résolus à s’engager dans la voie européenne. Il 
est en effet important que la Serbie soit intégrée dans 
l’Europe.

Au Moyen-Orient, il voudrait que la Belgique se mon-
tre davantage pro-active et qu’elle s’investisse dans un 
rôle moteur au sein de l’Union européenne.

Au Liban, la Belgique va-t-elle décider de poursuivre 
sa participation à la FINUL au-delà du mois d’octobre ? 
L’envoi d’une frégate a certes été promis, mais qu’en 
est-il des troupes sur le terrain ?

Qu’en est-il par ailleurs du développement du bou-
clier anti-missiles, décidé à l’occasion du Sommet de 
l’OTAN de Bucarest ?

Enfi n, en réponse à la diplomatie économique prô-
née par le ministre, l’intervenant déclare qu’il faut, en 
tout état de cause, rechercher ce qui fonctionne bien 
dans les entités fédérées, ce qui y représente un dyna-
misme nouveau. Il n’est donc pas souhaitable de refé-
déraliser le commerce extérieur. Cela étant, pour faire 
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maken. Zulks neemt niet weg dat voor het diploma-
tieke personeel in specifi eke opleidingen moet worden 
voorzien, zodat de federale diplomatie op de verderaf 
gelegen markten het optreden van de gewesten kan 
ondersteunen. Dat personeel is voor die taak immers 
niet altijd opgeleid.

*
*     *

De heer Francis Van den Eynde (VB) verbaast zich 
over de budgettaire verhoging met 21 % die de rege-
ring vraagt voor de beleidsorganen. Hoe valt die forse 
verhoging ten opzichte van 2007 te verklaren ?

De spreker deelt in verband met de Europese Unie 
geenszins het Euro-activisme van de regering, waarbij 
zij zich verzet tegen de aanwijzing van een Brit als lei-
dende fi guur voor de Europese Unie. De spreker ziet 
daarin een straf voor Groot-Brittannië, zogezegd omdat 
dat land de slechte leerling in het Europese klasje zou 
zijn. Hij acht het onaanvaardbaar dat wie een ander 
standpunt inneemt, aan de zijlijn moet blijven staan.

In het hoofdstuk over de verdere uitbreiding van de 
Unie begrijpt het lid uit de beschouwingen over de on-
derhandelingen met Turkije dat de Belgische regering 
er nu al mee instemt dat Turkije ooit toetreedt tot de 
Europese Unie. Hij staat een ander uitgangspunt voor : 
als Turkije ooit voldoet aan de gestelde criteria, bestaat 
pas dan een mogelijkheid dat de toetreding van dat 
land kan worden overwogen. Die foute analyse van de 
Belgische regering staat overigens haaks op het beleid 
van andere EU-lidstaten.

De fractie waartoe de spreker behoort, is uitermate 
terughoudend wat het Afrika-beleid betreft. We kunnen 
er niet langer omheen dat er in dat deel van de wereld 
sinds lang geen positieve ontwikkelingen meer te note-
ren vallen. Er werden weliswaar verkiezingen georga-
niseerd in de DRC, maar die hebben niets opgeleverd 
(tenzij uiteraard de legitimering van de huidige leiders). 
Voor het overige blijft de corruptie alomtegenwoordig 
en in Oost-Congo worden nog altijd de verschrikkelijk-
ste wreedheden begaan. België is kritisch jegens China 
omdat dat land zich niets gelegen laat aan de eerbiedi-
ging van de mensenrechten in Afrika; het feit dat België 
verklaart wel oog te hebben voor de mensenrechten 
verandert niets aan de toestand. In die omstandighe-
den zou ons optreden in Afrika beperkt moeten blijven 
tot louter humanitaire bijstand. Elke andere bijdrage 
verdwijnt toch in het corruptiecircuit.

jouer à la diplomatie fédérale un rôle de soutien aux 
régions sur les marchés plus éloignés, il conviendra de 
mettre en place des formations spécifi ques à l’intention 
du personnel diplomatique, pas toujours formé à cet 
effet.

*
*     *

M. Francis Van den Eynde (VB) s’étonne de l’aug-
mentation budgétaire de 21 % demandée par le gou-
vernement au bénéfi ce des organes stratégiques. 
Comment explique-t-on cette augmentation considéra-
ble entre 2007 et 2008 ?

En ce qui concerne l’Union européenne, l’intervenant 
n’est pas d’accord avec l’euro-activisme du gouverne-
ment, qui conduit celui-ci à s’opposer à la désignation 
d’un Britannique comme fi gure de proue pour l’Europe. 
Il y voit une volonté de sanctionner l’Angleterre, parce 
qu’elle est prétendument le mauvais élève de la classe 
européenne. Ce rejet de ceux qui défendent une autre 
option lui semble inacceptable.

Dans le chapitre relatif à la poursuite de l’élargisse-
ment de l’Union, les considérations relatives aux négo-
ciations avec la Turquie lui paraissent signifi er que le 
gouvernement est d’ores et déjà disposé à voir la Tur-
quie adhérer tôt ou tard à l’Union. Il estime que l’ana-
lyse devrait être différente : il conviendrait de dire que, 
si la Turquie devait jamais satisfaire aux critères requis, 
il existerait alors une possibilité d’envisager son adhé-
sion. Cette analyse biaisée du gouvernement belge 
est au demeurant en porte-à-faux avec celle que font 
d’autres États membres.

Vis-à-vis de la politique africaine, le groupe politique 
auquel appartient l’intervenant exprime les plus vives 
réticences. Il est temps de constater qu’il ne se passe 
plus rien de positif dans cette partie du monde depuis 
déjà bien longtemps. Certes, des élections ont été or-
ganisées en RDC, mais elles n’ont rien apporté — si ce 
n’est, bien entendu, la légitimation des dirigeants ac-
tuels. En dehors de cela, la corruption continue à être 
généralisée et l’Est du Congo connaît toujours les pires 
atrocités. La Belgique se montre critique vis-à-vis des 
Chinois qui ne se préoccupent pas des droits de l’hom-
me en Afrique, mais le fait qu’elle déclare pour sa part 
s’en préoccuper n’a aucun effet sur la situation. Dans 
ces conditions, notre intervention en Afrique devrait se 
limiter à une aide strictement humanitaire. Toute autre 
contribution ne servirait qu’à alimenter la corruption.
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Het Rusland-beleid van het Westen lijkt merkwaar-
dig. Enerzijds wordt veel kritiek geleverd op het regime 
(het is soms alsof we opnieuw in een Koude Oorlog zijn 
beland), maar anderzijds hebben de NAVO-lidstaten op 
de Top van Boekarest beslist de uitbouw voort te zetten 
van het anti-rakettenschild dat Europa zou moeten be-
schermen tegen aanvallen uit Iran, goed wetende dat 
de bouw ervan (in Polen en in de Tsjechische Repu-
bliek) door Rusland alleen maar als een provocatie kan 
worden aangevoeld.

In de beleidsnota wordt heel positief gedaan over de 
betrekkingen met de Verenigde Staten; feit is echter dat 
de Amerikaanse en de Belgische belangen niet altijd 
samenvallen. Zo mag niet worden toegegeven aan de 
druk die de VS uitoefenen om Turkije tot de Europese 
Unie te laten toetreden.

De minister heeft de spreker wel verrast met zijn plei-
dooi om de EULUX-operatie over het hele Kosovaarse 
grondgebied te ontplooien, met als argument dat niet 
mag worden toegegeven aan etnische breuklijnen. 
Staat die analyse niet volkomen haaks op de beslis-
sing om onverwijld de onafhankelijkheid van Kosovo te 
erkennen ?

Voorts attendeert het lid erop dat in het hoofdstuk 
over terrorisme de IRA ten onrechte als een « traditio-
nele terroristische organisatie » wordt vermeld, terwijl 
de leiders van de IRA nu tot de regionale regering van 
Noord-Ierland zijn toegetreden.

De minister heeft in zijn inleidende uiteenzetting 
toelichting gegeven bij zijn vaste wil de economische 
diplomatie uit te bouwen (cf. supra). De spreker meent 
daaruit te kunnen opmaken dat zulks ertoe strekt de 
federale diplomatie ten dienste van de gewesten te 
stellen.

De minister verklaart dat het wel degelijk de bedoe-
ling is dat de diplomatieke posten steun verlenen aan 
de gewesten, maar dat de federale minister van Buiten-
landse Zaken uiteraard zijn diensten blijft leiden.

De heer Francis Van den Eynde (VB) besluit uit dat 
antwoord dat dit diplomatiek personeel dus niet zal 
ressorteren onder de gewestelijke opdrachtgevers. 
De door de N-VA gemaakte analyse klopt bijgevolg : 

Quant à la politique occidentale vis-à-vis de la Rus-
sie, elle paraît curieuse. D’une part, les critiques sur 
le régime sont nombreuses, au point de donner l’im-
pression d’une nouvelle guerre froide, mais, en même 
temps, les membres de l’OTAN n’ont pas hésité, au 
Sommet de Bucarest, à décider de poursuivre le dé-
veloppement du bouclier anti-missiles, censé protéger 
l’Europe d’attaques iraniennes, alors que son instal-
lation en Pologne et en République tchèque ne peut 
manquer d’être perçu par la Russie comme de la pro-
vocation.

La note de politique générale est très positive sur 
les relations avec les États-Unis, mais il ne faudrait pas 
perdre de vue que les intérêts américains et les nôtres 
ne coïncident pas toujours. Ainsi, il serait bon de résis-
ter aux pressions américaines en faveur de l’entrée de 
la Turquie dans l’Europe.

En plaidant pour le déploiement de l’opération 
EULEX sur l’ensemble du territoire kosovar au motif 
qu’il faut refuser la logique des partitions ethniques, le 
ministre a surpris l’intervenant. Cette analyse n’est-elle 
pas en totale contradiction avec la décision de recon-
naître sans délai l’indépendance du Kosovo ?

Le membre attire par ailleurs l’attention sur le fait 
que c’est erronément que le chapitre « terrorisme » 
mentionne l’IRA comme une organisation terroriste tra-
ditionnelle, alors que des dirigeants de cette organisa-
tion font maintenant partie du gouvernement régional 
d’Irlande du Nord.

Des explications données par le ministre dans son 
exposé introductif (cf. supra) sur sa volonté de promou-
voir la diplomatie économique, l’intervenant croit com-
prendre que cela vise à mettre la diplomatie fédérale 
au service des régions.

Le ministre déclare qu’il s’agit en effet d’apporter aux 
régions le soutien des postes diplomatiques, le ministre 
fédéral des Affaires étrangères gardant bien entendu la 
direction de ses services.

M. Francis Van den Eynde (VB) en conclut que ce 
personnel diplomatique ne dépendra donc pas de ses 
donneurs d’ordre régionaux. L’analyse de la N-VA, qui 
voit dans cette opération une tentative de refédérali-
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volgens hen wordt met die ingreep een poging onder-
nomen om van de sector van de buitenlandse handel 
via een omweg opnieuw een federale bevoegdheid te 
maken.

*
*     *

Mevrouw Juliette Boulet (Ecolo-Groen !) vindt het 
positief dat in de beleidsnota verschillende malen wordt 
verwezen naar de eerbiediging van de mensenrechten 
en het internationaal recht. Tevens lijkt het haar een 
goede zaak dat geen toegevingen werden gedaan wat 
de EU-toetredingscriteria voor Turkije betreft. Voorts is 
de spreekster ermee ingenomen dat goed bestuur de 
leidraad vormt van het hoofdstuk over Congo en dat 
de klemtoon wordt gelegd op het feit dat Servië moet 
samenwerken met het Internationaal Strafhof voor ex-
Joegoslavië.

Niettemin betreurt de spreekster een zekere selec-
tiviteit bij die beklemtoning van de eerbiediging van de 
mensenrechten en het internationaal recht. Zo wordt 
geen enkele expliciete vraag gesteld aangaande de 
Verenigde Staten, Israël en China, al is een kritischer 
houding tegenover die landen wenselijk. Dat staat in 
schril contrast met de veeleisendheid ten aanzien van 
de DRC, die de minister onlangs dermate expliciet on-
der woorden heeft gebracht dat het haast misplaatst 
klonk. Terzake is meer coherentie aangewezen.

De spreekster wil van de staatssecretaris vernemen 
wat hij denkt over de uitbreiding van de Unie tot de Bal-
kan.

En wat met de uitbreiding van de Europese defen-
siecapaciteit ?

In verband met het streven van de regering meer 
duidelijkheid te scheppen omtrent het weinig trans-
parante Verdrag van Lissabon, betreurt de spreekster 
een gebrek aan visie. Welke strategie zal, met het oog 
op het Belgische voorzitterschap in 2010, worden ont-
plooid om de burgers en de Unie dichter bij elkaar te 
brengen ?

Zal het Europees buitenlands beleid de vorm aan-
nemen van een nieuw diplomatiek niveau ? En hoe ziet 
de staatssecretaris zijn rol in dat geheel ?

Tevens kreeg de spreekster graag meer preciserin-
gen over de voortzetting van de Strategie van Lissa-
bon.

sation larvée du commerce extérieur, se trouve donc 
confi rmée.

*
*     *

Mme Juliette Boulet (Ecolo-Groen !) juge positif que 
la note de politique générale fasse à de nombreuses 
reprises référence au respect des droits de l’homme 
et du droit international. Il lui paraît également positif 
qu’aucune concession ne soit faite sur les critères d’ad-
hésion à l’UE dans le cas de la candidature turque, que 
la promotion de la bonne gouvernance soit un leitmotiv 
du chapitre consacré au Congo et que l’obligation pour 
la Serbie de coopérer avec le tribunal pénal internatio-
nal pour l’ex-Yougoslavie soit mise en avant.

L’intervenante déplore toutefois une certaine sélec-
tivité dans cette insistance sur le respect des droits 
de l’homme et du droit international. Ainsi, aucune de-
mande explicite en ce sens n’est formulée vis-à-vis des 
États-Unis, d’Israël ou de la Chine, envers lesquels il 
serait souhaitable d’être plus critique. Ceci contraste 
avec les exigences vis-à-vis de la RDC, que le ministre 
a récemment formulées de manière si explicite qu’elles 
en devenaient parfois déplacées. Il y aurait lieu d’être 
plus cohérent.

L’intervenante demande au secrétaire d’État quel est 
son point de vue sur l’élargissement de l’Union vers les 
Balkans.

Qu’en est-il par ailleurs de l’extension des capacités 
de défense européennes ?

Sur la volonté affi chée par le gouvernement d’ap-
porter des clarifi cations sur le peu transparent Traité de 
Lisbonne, l’intervenante déplore un manque de vision. 
Quelle stratégie va-t-on élaborer, dans l’optique de la 
présidence belge de 2010, en vue de rapprocher les 
citoyens de l’Union ?

La politique étrangère européenne va-t-elle consti-
tuer une nouvelle forme de diplomatie ? Comment le 
secrétaire d’État s’y intégrera-t-il ?

D’autre part, l’intervenante souhaiterait davantage 
de précisions sur la poursuite de la stratégie de Lis-
bonne.



262 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

Algemeen betreurt ze het gebrek aan een sociale in-
vulling van de Europese Unie. Het wordt tijd dat België 
zich duidelijk engageert voor een Sociaal Europa.

Wat Afrika betreft, is de spreekster verwonderd over 
het feit dat de kwestie van het seksueel geweld wordt 
gereduceerd tot Burundi. Het probleem is helaas rui-
mer. Werden in de begroting voor Buitenlandse Zaken 
budgetten vrijgemaakt om daar op het terrein iets aan 
te doen ? Meer fundamenteel moet voorrang worden 
gegeven aan de tenuitvoerlegging van de Akkoorden 
van Goma en van het Communiqué van Nairobi.

De spreekster leest in de beleidsnota dat « België 
bereid [is] bedrijven ertoe aan te zetten om te investe-
ren in Congo en […] hierbij [wijst] op de noodzaak om 
eerst een klimaat te creëren dat, fi scaal en fysich (sic), 
een minimum aan rechtszekerheid garandeert voor in-
vesteerders » (DOC 52 0995/026, blz. 12). Om te voor-
komen dat de verspilling van de natuurlijke rijkdommen 
van Congo voortgaat, lijkt het de spreekster van belang 
daar ook ethische en milieuclausules aan toe te voe-
gen.

Bovendien merkt ze op dat het VN-embargo op wa-
pens voor de DRC, dat moet verhinderen dat de mili-
ties aan wapens geraken, niet werkt. Om doeltreffend 
te zijn, moet dat embargo voor de hele regio gelden. 
Het getuigt van hypocrisie Rwanda er buiten te laten, 
want vele wapens passeren via dat land.

Voorts vindt de spreekster dat het mandaat van de 
MONUC, dat de minister verlengd wil zien, hoe dan ook 
moet worden bijgestuurd.

Ze vindt het jammer dat een beleidsnota vaak wordt 
aangewend om een pleidooi te houden voor een ver-
dere liberalisering van de handel en de betrekkingen 
met de landen uit het Zuiden. Die aanpak is niet altijd 
de beste hefboom voor ontwikkeling, zoals blijkt uit de 
opkomende voedselveiligheidscrisis. Door de liberali-
sering werd de landbouw van de landen uit het Zuiden 
onderuitgehaald, ten voordele van sterk gesubsidieer-
de Westerse landbouwproducten. Die factor heeft de 
voedselcrisis duidelijk in de hand gewerkt. Haaks op de 
logica achter de Economische Partnerschapsakkoor-
den, die vreemd genoeg niet in de beleidsnota voorko-
men, moet de Afrikanen de mogelijkheid worden gebo-
den hun markten te beschermen, zoals de Aziatische 
landen voorheen hebben kunnen doen. Aldus worden 
de lokale markten autonomer.

Wat de betrekkingen met Rusland betreft, had de 
spreekster gewenst dat in de nota explicieter zou zijn 

D’une manière générale, elle déplore l’absence 
d’une approche sociale de l’Europe. Il faudrait main-
tenant un engagement clair de la Belgique en faveur 
d’une Europe sociale.

En ce qui concerne l’Afrique, elle s’étonne que la 
question des violences sexuelles ne soit mentionnée 
que dans le cas du Burundi : le problème est hélas 
beaucoup plus large. Des crédits sont-ils inscrits au 
budget des Affaires étrangères pour agir sur ce ter-
rain ? De manière plus fondamentale, il faut prioritai-
rement poursuivre la mise en œuvre des accords de 
Goma et du Communiqué de Nairobi.

L’intervenante rélève que « le gouvernement bel-
ge est disposé à inciter les sociétés belges à investir 
en RDC, mais [qu’il] constate qu’il est nécessaire de 
d’abord créer un environnement assurant un minimum 
de sécurité juridique, fi scal et physique pour les inves-
tisseurs » (p. 12). Il lui paraît important, pour éviter la 
poursuite du pillage des richesses naturelles du Congo, 
d’y ajouter des clauses éthiques et environnementa-
les.

Elle fait par ailleurs observer que l’embargo des Na-
tions Unies sur les armes à destination de la RDC, qui 
a pour but d’empêcher les milices de s’approvisionner 
en armes, ne fonctionne pas. Pour être effectif, l’embar-
go devrait s’appliquer à toute la région. Il est hypocrite 
d’en exclure le Rwanda, par lequel transitent beaucoup 
d’armes.

S’agissant du mandat de la MONUC, que le ministre 
souhaite voir prolonger, l’intervenante estime qu’il de-
vra en toute hypothèse être également modifi é.

Elle déplore que la note de politique générale soit 
souvent un plaidoyer pour une libéralisation accrue 
dans le domaine du commerce et des relations avec les 
pays du sud. Or il ne s’agit pas toujours là du meilleur 
levier de développement, comme en atteste la crise 
qui s’installe sur le plan de la sécurité alimentaire : la 
libéralisation, qui a torpillé l’agriculture des pays du 
sud au bénéfi ce d’une production agricole occiden-
tale fortement subsidiée, a clairement été un facteur 
de cette crise. Contrairement à la logique des Accords 
de Partenariat économique — curieusement absents 
de la note —, il convient de donner aux Africains la 
possibilité de protéger leurs marchés — comme ont pu 
le faire naguère les pays asiatiques —, de manière à 
autonomiser les marchés locaux.

En ce qui concerne les relations avec la Russie, l’in-
tervenante aurait souhaité que la note soit plus explicite 
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gewezen op de noodzaak met dat land tot overeen-
stemming te komen aangaande het antirakettenschild. 

In het Afghaanse dossier wenst de spreekster dat 
meer pressie wordt uitgeoefend op Pakistan. Algemeen 
moet het Belgische engagement aldaar aan strikte 
voorwaarden worden onderworpen. Het is niet wense-
lijk zich af te stemmen op de Verenigde Staten en de 
visie van de VS op de strijd tegen het terrorisme.

Tot slot komt het de spreekster voor dat de strijd te-
gen de antipersoonsmijnen nog lang niet is gestreden. 
Er is nog veel te doen, zelfs op het stuk van de toepas-
sing van onze eigen wetgeving.

*
*     *

De heer Georges Dallemagne (cdH) schaart zich 
ach ter het beleid van de minister, omdat het de Belgi-
sche diplomatie geloofwaardigheid schenkt. De enigs-
zins pessimistische ondertoon die het begin van de 
beleidsnota kenmerkt, wordt jammer genoeg al te vaak 
door de feiten bevestigd, hoewel een aantal succes-
sen werden geboekt in de strijd tegen de armoede in 
Azië en de terugkeer van de democratie in tal van Afri-
kaanse landen.

Wat de Europese Unie betreft, vraagt de spreker 
hoever het staat met de ratifi catie van het Verdrag van 
Lissabon.

Deelt de Belgische regering de mening van de Fran-
se president, die zich onlangs heeft uitgesproken voor 
de kandidatuur van Jean-Claude Junker als voorzitter 
van de Raad ?

Zal het middenveld worden betrokken bij de door de 
staatssecretaris aangekondigde taskforce ?

Aangaande het Europese asiel- en immigratiebe-
leid is de fractie waartoe de spreker behoort, bezorgd 
over de evolutie van de door de Europese Commissie 
voorgestelde richtlijn. Weliswaar is het noodzakelijk de 
migratiestromen te reguleren, maar dat moet gebeuren 
met inachtneming van de mensenrechten. Gelet op de 
verklaring van de minister dat het debat daaromtrent 
niet gesloten was, vraagt de spreker naar het stand-
punt dat de Belgische regering zal aannemen.

Inzake Afrika is het van belang te beschikken over 
duidelijke governance-indicatoren, die makkelijk te vol-
gen zijn en een subjectieve benadering uitsluiten.

sur la nécessité de trouver un terrain d’entente avec ce 
pays sur la question du bouclier anti-missiles.

Dans le dossier afghan, elle souhaite que l’on opère 
une pression accrue sur le Pakistan. D’une manière 
générale, l’engagement belge doit être strictement 
conditionné. Il n’est pas souhaitable de s’aligner sur les 
États-Unis et leur manière d’envisager la lutte contre 
le terrorisme.

Sur le plan de la lutte contre les mines antipersonnel, 
l’oratrice estime qu’il reste encore beaucoup à faire, y 
compris dans l’application de notre propre législation.

*
*     *

M. Georges Dallemagne (cdH) approuve la politique 
du ministre, qui crédibilise la diplomatie belge. Le ton 
quelque peu pessimiste du début de la note de politi-
que générale se trouve malheureusement trop souvent 
confi rmé par les faits — encore qu’un certain nombre 
de succès aient été engrangés dans la lutte contre la 
pauvreté en Asie ou dans le retour à la démocratie de 
nombreux pays d’Afrique.

En ce qui concerne l’Union européenne, où en est-
on dans la ratifi cation du Traité de Lisbonne ?

Le gouvernement belge partage-t-il le point de vue 
du Président français, qui vient de se prononcer en 
faveur de la candidature de Jean-Claude Junker à la 
présidence du Conseil ?

La société civile sera-t-elle impliquée dans la task 
force mentionnée par le secrétaire d’État ?

En ce qui concerne la politique européenne en ma-
tière d’asile et d’immigration, le groupe politique auquel 
appartient l’intervenant est inquiet de l’évolution de la 
directive proposée par la Commission européenne. Il est 
certes nécessaire de réguler les fl ux migratoires, mais 
il faut procéder dans le respect des droits de l’homme. 
Le ministre ayant déclaré que le débat n’était pas clos, 
quelle sera la position du gouvernement belge ?

En ce qui concerne l’Afrique, il est important de dis-
poser d’indicateurs de gouvernance clairs qui puissent 
être suivis, de manière à éviter une approche subjec-
tive.
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In verband met de bescherming van de natuurlijke 
rijkdommen van het Afrikaanse Continent is de spreker 
vragende partij voor een Belgisch initiatief, dat erin zou 
bestaan een internationale conferentie te organiseren 
met de Afrikaanse landen, de Europese landen en 
lan den met grote soevereine fondsen (zoals India en 
China). Het is van belang op die conferentie de OESO-
regels in herinnering te brengen.

Wat de huidige kritiek op de MONUC betreft, kan 
België het zich uiteraard moeilijk veroorloven anderen 
de les te spellen, aangezien ons land zelf geen troepen 
heeft gestuurd om aan de operatie deel te nemen. Niet-
temin is er nood aan een debat om de aan de MONUC 
deelnemende landen ertoe te bewegen hun engage-
ment te vergroten.

De spreker had graag gewild dat de beleidsnota 
meer plaats zou inruimen voor China, dat grote aan-
dacht vergt omdat het een almaar grotere rol speelt — 
ook in Afrika.

Tevens is het jammer dat de internationale justitie 
niet in de nota aan bod komt. Meer in het bijzonder be-
treurt de spreker de internationale onverschilligheid ten 
aanzien van het tribunaal dat de Rode Khmer vervolgt, 
terwijl er hier toch sprake is van een plicht tot nage-
dachtenis van en herstel jegens de slachtoffers.

Inzake ontwapening roept het lid op tot meer aan-
dacht voor het vraagstuk van de lichte wapens en de 
kleinkaliberwapens, alsook voor de wapens met sub-
munitie en voor de reductie van het kernwapenarse-
naal. Op laatstgenoemd punt kan men zich niet tot een 
status quo beperken; het is tijd die kwestie samen met 
de Verenigde Staten en Rusland aan te snijden.

De spreker is het eens met het voornemen van de 
minister onze betrekkingen met Latijns-Amerika nau-
wer aan te halen. Wel is volgens hem grote waakzaam-
heid geboden als het aankomt op partnerships inzake 
hernieuwbare energie. Een moratorium op de kaalkap 
is onontbeerlijk.

In verband met de internationale handel deelt de 
spreker de analyse van de minister, die pleit voor een 
actievere diplomatie ter verdediging van onze economi-
sche belangen. Dat gezegd zijnde, ziet het er niet naar 
uit dat de buitenlandse handel weer op het federale ni-
veau zal worden gebracht. Tezelfdertijd moet aandacht 
uitgaan naar de naleving van de sociale normen en de 
milieuwetgeving, alsook naar openbare overnamebie-
dingen van grote soevereine (veelal Indische of Chi-
nese) fondsen in de fragiele Staten.

En ce qui concerne la protection des ressources 
naturelles du continent africain, l’orateur réclame une 
initiative belge en vue de convoquer une conférence 
internationale réunissant les pays africains, les pays 
européens et les pays qui ont de grands fonds souve-
rains (comme l’Inde ou la Chine). Il sera essentiel d’y 
rappeler les règles de l’OCDE.

Pour ce qui est des critiques qui visent actuellement 
la MONUC, la Belgique peut évidemment diffi cilement 
se permettre de donner des leçons, dès lors qu’elle 
n’a pas envoyé de troupes participer à l’opération. Un 
débat sera toutefois nécessaire pour amener les pays 
participant à la MONUC à s’impliquer davantage.

L’orateur aurait souhaité qu’une partie plus impor-
tante de la note de politique soit consacrée à la Chine, 
qui réclame une grande attention en raison du rôle de 
plus en plus affi rmé qu’elle joue, y compris en Afrique.

Il faut également déplorer que la note ne fasse pas 
mention de la justice internationale. L’orateur regrette 
tout particulièrement le désintérêt international sur le 
tribunal qui juge les khmers rouges, alors qu’il y a là un 
devoir de mémoire et de réparation vis-à-vis des victi-
mes.

Sur le plan du désarmement, le membre réclame 
une plus grande attention pour la question des armes 
légères et de petit calibre, pour les armes à sous-mu-
nitions et pour la réduction de l’arsenal nucléaire. Sur 
ce dernier point, on ne peut se limiter au statu quo; il 
est temps d’aborder cette question avec les États-Unis 
et la Russie.

L’intervenant approuve la volonté du ministre d’ac-
croître nos relations avec l’Amérique latine. Il réclame 
toutefois une grande vigilance en ce qui concerne les 
partenariats sur les énergies renouvelables. Un mo-
ratoire sur le déboisement est impérativement néces-
saire.

En ce qui concerne le commerce international, l’in-
tervenant partage l’analyse du ministre, qui souhaite 
une diplomatie plus active pour défendre nos intérêts 
économiques. Cela étant, il est clair que le Commer-
ce extérieur ne sera pas refédéralisé. Dans le même 
temps, il convient de se préoccuper de respecter les 
normes sociales et environnementales. Il faudra en 
outre se préoccuper des offres publiques d’achat lan-
cées par les grands fonds souverains (souvent indiens 
ou chinois) dans des États fragiles.
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Tot slot betreurt de spreker dat in de beleidsnota met 
geen woord wordt gerept van het zetelbeleid in de Eu-
ropese instellingen.

*
*     *

Volgens de heer Patrick Moriau (PS) werden de inter-
nationale betrekkingen op grond van multilateralisme, 
die tot stand zijn gekomen na de Tweede Wereld oorlog, 
vervangen door een benaderingswijze die gedicteerd 
wordt door de Verenigde Staten. Die is gegrondvest op 
unilateralisme, manicheïsme en een politiek die met 
twee maten meet. Hoewel de spreker zich over het al-
gemeen kan vinden in de krachtlijnen van de beleids-
nota, had hij graag gezien dat meer aandacht werd be-
steed aan die drievoudige evolutie.

Het verbaast hem dat het hoofdstuk over Afrika uit-
sluitend aan Midden-Afrika is gewijd, en dat met geen 
woord wordt gerept van de ernstige uitwassen in Tsjaad 
en in Darfoer. De beleidsnota gaat tevens volkomen 
voorbij aan de euro-mediterrane gebieden, die noch-
tans een centrale rol spelen wat de migratiestromen en 
de bestrijding van de mensenhandel betreft.

Tevens staat hij versteld van het verschil waarmee 
Kosovo en China elk worden behandeld. In het geval 
van China greep men naar het argument dat eenparig-
heid van stemmen (27) vereist is om zich uit te kunnen 
spreken over een mogelijke boycot, zelfs louter van de 
openingsceremonie van de Olympische Spelen, terwijl 
geen enkel soortgelijk argument werd ingeroepen bij 
de onverwijlde goedkeuring van de onafhankelijkheid 
van Kosovo. Ook in dit verband spreekt men met ge-
spleten tong, en dat terwijl de Olympische Spelen de 
kans bieden een gebaar te stellen, niet ten aanzien van 
China, maar ten behoeve van de mensenrechten. In 
naam van het — kennelijk in vergetelheid geraakte — 
multilateralisme moet nu iets worden gedaan voor de 
mensenrechten in China, en hadden we ons niet zo 
moeten reppen om het onafhankelijke Kosovo te erken-
nen.

Voorts is de spreker verwonderd dat in het hoofdstuk 
over de betrekkingen met de Verenigde Staten elke ver-
wijzing ontbreekt naar dossiers waarover we ons met 
recht en reden kritisch zouden moeten uitlaten (Patriot 
Act, Guantánamo, Kyotoprotocol, Internationaal Straf-
hof enzovoort). Evenmin wordt gewag gemaakt van de 
Amerikaanse « verdeel en heers »-strategie, terwijl die 
wél nadrukkelijk aan Rusland wordt verweten.

De spreker constateert dat ook ten aanzien van Ko-
sovo en Servië met twee maten wordt gemeten. De zeer 

Enfi n, le membre déplore que la note de politique 
générale soit muette sur la question de la politique de 
sièges vis-à-vis des institutions européennes.

*
*     *

M. Patrick Moriau (PS) estime qu’aux relations in-
ternationales fondées sur le multilatéralisme qui se 
sont développées après la deuxième guerre mondiale 
a succédé une logique imposée par les États-Unis et 
reposant sur l’unilatéralisme, le manichéisme et les 
doubles standards. Si l’intervenant est globalement 
d’accord avec les grandes lignes de la note de politi-
que générale, il aurait souhaité qu’une attention plus 
grande y soit portée à cette triple évolution.

Il s’étonne que le chapitre relatif à l’Afrique soit foca-
lisé sur la seule Afrique centrale, passant sous silence 
des abcès aussi graves que le Tchad et le Darfour et né-
gligeant complètement le monde euro-méditerranéen, 
pourtant essentiel dans le domaine des fl ux migratoires 
et de la lutte contre le trafi c des êtres humains.

Il s’étonne également de la différence de traitement, 
suivant que l’on considère le Kosovo ou la Chine : si la 
nécessité d’une unanimité des 27 est invoquée pour ne 
pas se prononcer sur l’éventualité d’un boycott, même 
limité à la cérémonie d’ouverture, des jeux olympiques, 
aucun argument de ce type n’a eu cours quand il s’est 
agi de reconnaître promptement l’indépendance du Ko-
sovo. On est ici aussi dans un langage de doubles stan-
dards, alors que les jeux olympiques offrent la possibi-
lité de faire un geste, non pas à l’encontre de la Chine, 
mais en faveur des droits de l’homme. C’est au nom 
du multilatéralisme, décidément bien oublié, qu’il faut 
maintenant faire quelque chose en faveur des droits de 
l’homme en Chine et qu’il ne fallait pas se précipiter 
pour reconnaître l’indépendance du Kosovo.

L’orateur s’étonne aussi de l’omission, dans le chapi-
tre consacré aux relations avec les États-Unis, de toute 
référence à des dossiers sur lesquels nous avons tout 
lieu de nous montrer critiques (Patriot Act, Guantana-
mo, Accord de Kyoto, Cour pénale internationale, etc.). 
Il n’est pas non plus fait allusion à la stratégie améri-
caine de diviser pour régner — alors que ce reproche 
est en revanche expressément formulé vis-à-vis de la 
Russie.

L’intervenant distingue une même logique de « deux 
poids, deux mesures » vis-à-vis du Kosovo et de la 
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aanvechtbare houding van de nieuwe Kosovaarse au-
toriteiten ten aanzien van de oorlogsmisdadigers heeft 
geen reactie uitgelokt, terwijl Servië er onverbiddelijk 
wordt aan herinnerd dat het moet meewerken met het 
Internationaal Straftribunaal voor ex-Joegoslavië.

Het lid is het eens met de minister dat ons land di-
plomatiek ondervertegenwoordigd is in bepaalde delen 
van de wereld. Als men dat knelpunt wil wegwerken, 
wordt het dan geen tijd dat wij ons afvragen of het nog 
wel nodig is dat we in elk van de EU-lidstaten over een 
ambassade beschikken ?

Wat staat er te gebeuren als de Ierse kiezers zouden 
beslissen het Verdrag van Lissabon, waarover ze zich 
bij referendum moeten uitspreken, te verwerpen ?

De beleidsnota komt vaak terug op de vereiste be-
hoorlijk bestuur te bevorderen. De spreker had graag 
gezien dat men dat begrip zou omschrijven; het mag 
niet worden opgevat als « dansen naar de pijpen van 
het IMF en van de Wereldbank ». 

Op grond van zijn recente en talrijke contacten in het 
Midden-Oosten vraagt het lid zich af of Israël wel wer-
kelijk vrede wil. Dat land zal binnenkort in ieder geval 
met een enorm bevolkingsprobleem te maken krijgen.

In het algemeen is de spreker ingenomen met het 
voluntarisme waarvan de beleidsnota getuigt, alsook 
met de positie die daarin wordt toegekend aan de rech-
ten van de mens.

*
*     *

Mevrouw Nathalie Muylle (CD&V-N-VA) stelt vast 
dat de beleidsnota, wat de Europese Unie betreft, voor 
proactief bilateralisme pleit en in dat opzicht naar de 
Benelux verwijst. Is een zelfde houding niet aangewe-
zen jegens de Europese Commissie en het Europees 
Parlement ?

In verband met de verdere uitbreiding van de Euro-
pese Unie wordt alleen verwezen naar de criteria van 
Kopenhagen, terwijl in het regeerakkoord staat dat de 
Unie er zélf klaar voor moet zijn en dat « een uitbrei-
ding haar verdere ontwikkeling, verdieping, integratie 
en maatschappelijke samenhang niet [mag] hinderen, 
en maatschappelijk gedragen [moet] worden ». De 
spreek ster kan zich evenmin van de indruk ontdoen 
dat de kandidatuur van Turkije minder streng bejegend 
wordt dan die van Servië. 

Serbie. Les décisions très critiquables que viennent 
de prendre les nouvelles autorités kosovares en faveur 
de criminels de guerre n’ont pas suscité de réactions, 
alors que la Serbie se voit inexorablement rappeler 
l’exigence de coopérer avec le Tribunal pénal interna-
tional pour l’ex-Yougoslavie.

L’intervenant partage le point de vue du ministre, se-
lon lequel notre représentation diplomatique est insuf-
fi samment déployée dans certaines parties du monde. 
Pour remédier à cette situation, ne serait-il pas temps 
de s’interroger sur la nécessité d’encore maintenir 
une ambassade dans chacun des États membres de 
l’Union européenne ?

Qu’est-il prévu de faire si les électeurs irlandais de-
vaient refuser le Traité de Lisbonne, sur lequel ils doi-
vent se prononcer par référendum ?

La note de politique met souvent en avant la néces-
sité de promouvoir la bonne gouvernance. L’intervenant 
souhaite que l’on défi nisse celle-ci : il ne faudrait pas 
que l’on conçoive ce concept comme le fait de s’aligner 
sur les diktats du FMI et de la Banque mondiale.

Pour avoir eu récemment de nombreux contacts au 
Moyen-Orient, le membre se demande si Israël veut 
vraiment la paix. Ce pays se trouvera en tous cas bien-
tôt confronté à un énorme problème démographique.

Enfi n, plus globalement, l’intervenant déclare ap-
prouver le volontarisme de la note de politique géné-
rale et la place qui y est faite aux droits de l’homme.

*
*     *

Mme Nathalie Muylle (CD&V-NVA) relève que la note 
de politique générale prône un bilatéralisme pro-actif 
dans le cadre de l’Union européenne et cite à cet effet 
le Benelux. Ne conviendrait-il pas d’adopter la même 
attitude vis-à-vis de la Commission européenne et du 
Parlement européen ?

S’agissant de la poursuite de l’élargissement de 
l’Union, il est fait référence aux seuls critères de Copen-
hague, alors que l’accord de gouvernement précisait 
que l’Union elle-même devait être prête, « un élargisse-
ment ne [pouvant] faire obstacle à son développement 
continu, son approfondissement, son intégration et sa 
cohésion sociale, et [devant] être porté par la société ». 
L’intervenante ne peut en outre se départir de l’impres-
sion que l’attitude adoptée est moins sévère vis-à-vis 
de la candidature turque que vis-à-vis de la candida-
ture de la Serbie.
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Zij merkt op dat de beleidsnota nergens de nood-
zaak van een energiebeleid vermeldt, op een toespe-
ling na in het hoofdstuk over Rusland. Wat zijn de prio-
riteiten terzake, alsmede wat de klimaatsverandering 
betreft ? Op dat laatste stuk wordt de Europese Unie 
nadrukkelijk gevraagd een voortrekkersrol te spelen bij 
de onderhandeling over een nieuw akkoord in 2009. 

De spreekster meent ook dat de beleidsnota erg 
vaag is over de vraagstukken van seksueel geweld en 
van de kindsoldaten in Midden-Afrika, terwijl dat toch 
heel belangrijke aangelegenheden zijn, die zich in die 
regio van de wereld helaas al te vaak voordoen. Er 
moe ten concrete acties worden voorgesteld.

Wat de relaties met Rusland betreft, schaart zij zich 
achter het pleidooi van de minister voor een evenwich-
tig beleid. Men mag onder geen beding zwichten voor 
Russische chantage op het stuk van energie, maar men 
moet altijd rekening houden met de enorme kansen die 
goede relaties met dat land bieden, ook wat mogelijke 
oplossingen voor het confl ict in het Midden-Oosten en 
de Iraanse dreiging betreft.

In verband met Servië vraagt de spreekster zich af 
of andere initiatieven niet méér aangewezen zijn dan 
enkel de eisen die men het land thans stelt. 

Welk standpunt zal de Belgische regering voorts 
innemen op de door Frankrijk belegde top van 13 juli 
aanstaande over de Union pour la Méditerranée, waar-
aan de 27 EU-lidstaten en de aan de Middellandse Zee 
gelegen buurstaten zullen deelnemen ? Het kan niet 
de bedoeling zijn dat die Middellandse Zee-unie de be-
staande constructie van het euro-mediterraan partner-
schap overlapt. De kans is groot dat het hele initiatief 
uiteindelijk dode letter blijft. Het euro-mediterraan part-
nerschap zelf wordt al door immobilisme getroffen om-
dat discussies over culturele aangelegenheden vaak 
spaak lopen op het vraagstuk van de vrije menings-
uiting. 

Wordt nog altijd gesproken over een hervorming van 
de VN-Veiligheidsraad ?

In verband met de buitenlandse handel en de eco-
nomische diplomatie betreurt de spreekster de nega-
tieve commentaren in De Morgen van vandaag 6 mei. 
Zij deelt de analyse van de minister. Overigens wijst zij 
erop dat zij in het verleden ervoor heeft gepleit de bui-
tenlandse kamers van koophandel federaal te blijven 
subsidiëren.

In aansluiting daarop meent zij dat een bijkomende 
inspanning moet worden geleverd om onze diplomatie-
ke vertegenwoordiging te versterken. Zij is het met een 

Elle relève qu’il n’est pas fait mention de la nécessité 
de développer une politique énergétique, à part une al-
lusion en ce sens dans le chapitre relatif à la Russie. 
Quelles sont les priorités en la matière, ainsi que vis-à-
vis des changements climatiques ? Sur ce dernier dos-
sier, l’Union est appelée à jouer un rôle moteur dans la 
négociation d’un nouvel accord en 2009.

L’oratrice estime également la note très peu précise 
en ce qui concerne les violences sexuelles et la situa-
tion des enfants soldats en Afrique centrale, alors qu’il 
s’agit là de problèmes majeurs et malheureusement 
trop généralisés dans cette région du monde. Des ac-
tions concrètes doivent être proposées.

S’agissant des relations avec la Russie, elle approu-
ve le ministre, qui prône une politique équilibrée. Si l’on 
ne peut accepter le chantage énergétique pratiqué par 
la Russie, il faut toutefois demeurer conscient de l’énor-
me potentiel que représentent de bonnes relations avec 
ce pays, y compris afi n de rechercher une solution au 
confl it au Moyen-Orient et à la menace iranienne.

Pour ce qui est de la Serbie, l’intervenante se de-
mande s’il ne faudrait pas d’autres initiatives que les 
exigences que l’on oppose à ce pays.

Quelle sera par ailleurs la position du gouvernement 
belge lors du Sommet du 13 juillet prochain, convoqué 
par la France et consacré à l’Union pour la Méditerra-
née, réunissant les 27 membres de l’Union européen-
ne et les États riverains de la Méditerranée ? Il ne se-
rait pas acceptable que cette initiative se réduise à un 
doublon de ce qui existe déjà, c’est-à-dire le Partena-
riat euro-méditerranéen. Le risque est grand que toute 
l’initiative ne débouche que sur de l’immobilisme. Cet 
immobilisme est du reste déjà constaté dans le Parte-
nariat euro-méditerranéen existant, au sein duquel les 
discussions en matière culturelle bloquent souvent sur 
la question de la liberté d’expression.

Parle-t-on toujours de réformer le Conseil de sécu-
rité ?

En ce qui concerne le commerce extérieur et la di-
plomatie économique, l’intervenante déplore les com-
mentaires négatifs dont fait état le journal De Morgen 
de ce 6 mai. Pour sa part, son analyse ne diffère pas 
de celle du ministre. Elle rappelle avoir d’ailleurs plaidé 
dans le passé pour le maintien d’une subsidiation fédé-
rale des Chambres de Commerce à l’étranger.

Dans cette logique, elle estime qu’un effort devrait 
être fait pour accroître notre représentation diplomati-
que. Comme l’a déjà fait remarquer l’intervenant pré-
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van de vorige sprekers eens dat de prioriteiten moeten 
worden geherformuleerd, zodat de middelen optimaal 
worden aangewend. In het raam van die herschikking 
moeten meer middelen worden vrijgemaakt voor La-
tijns-Amerika.

*
*     *

Mevrouw Hilde Vautmans (Open Vld) stelt vast dat 
een beleidsnota nog nooit zo uitvoerig en gedetailleerd 
op het vraagstuk van de economische diplomatie is in-
gegaan. Zij juicht dat toe, maar vraagt zich af of dat zal 
worden weerspiegeld in de aanstelling van de diploma-
ten ?

Zou het met het oog op de interactie tussen de fede-
rale en de gewestelijke diensten die de minister bepleit, 
niet beter zijn de kantoren van de vertegenwoordigin-
gen van de diverse bevoegdheidsniveaus, die thans in 
de meeste hoofdsteden ver uit elkaar liggen, onder te 
brengen in één stadsdeel ?

De spreekster looft de minister voorts voor zijn moe-
dige houding in de strijd voor de mensenrechten in de 
Democratische Republiek Congo. 

Het beleid om de eerbiediging van de mensenrech-
ten aan te moedigen, moet ook op België zelf van toe-
passing zijn. Hoe staat het dan ook met de oprichting 
van de Belgische commissie voor grondrechten en met 
het plan om verdedigers van de mensenrechten met 
een prijs te lauweren ? 

De spreekster is voorts verontrust over de uitermate 
strenge regels bij de toekenning van visa, met name 
aan Algerijnse burgers die naar België willen komen. 
Uiteraard moet clandestiene immigratie worden tegen-
gegaan, maar de strenge procedures treffen veel on-
schuldige mensen. De spreekster vraagt nadrukkelijk 
om een actieplan. 

Het verbaast mevrouw Vautmans dat de beleidsnota 
nergens verwijst naar B-Fast, dat voor het buitenlands 
beleid toch een belangrijk instrument is. Overigens is 
dat instrument, dat de humanitaire hulp coördineert, 
aan evaluatie toe. 

Ten slotte is zij verbouwereerd dat de beleidsnota’s 
van de minister van Buitenlandse Zaken en van Lands-
verdediging uitdrukkelijk de noodzaak vermelden van 
structurele samenwerking tussen Buitenlandse Zaken, 
Ont wikkelingssamenwerking en Landsverdediging, 

cédent, il convient de redéfi nir les priorités, de façon 
à assurer un déploiement optimal des moyens. Cette 
redéfi nition doit inclure un accroissement des moyens 
consacrés à l’Amérique latine.

*
*     *

Mme Hilde Vautmans (Open VLD) constate que, 
pré cisément, ce chapitre relatif à la diplomatie écono-
mique est plus élaboré et détaillé dans la présente 
no te de politique générale qu’il ne l’a jamais été par 
le passé. Elle approuve cette évolution. Celle-ci se tra-
duira-t-elle également dans le choix de l’affection des 
diplomates ?

D’autre part, dans le cadre de l’interaction entre 
services fédéraux et régionaux prônée par le ministre, 
ne serait-il pas souhaitable de rassembler sur un seul 
site géographique les représentations des différents 
niveaux de pouvoirs, pour l’instant souvent très disper-
sées dans chaque capitale ?

L’intervenante exprime par ailleurs son respect pour 
l’attitude courageuse qui a été celle du ministre dans 
sa défense des droits de l’homme en République Dé-
mocratique du Congo.

Cela étant, la politique de promotion des droits de 
l’homme doit aussi s’appliquer à la Belgique. Sur ce 
plan, où en sont le dossier de la création de la commis-
sion belge des droits fondamentaux et l’attribution de 
prix aux défenseurs des droits de l’homme ?

L’intervenante s’inquiète également de l’extrême sé-
vérité de la procédure d’octroi de visas, par exemple 
pour les ressortissants algériens qui désirent se rendre 
en Belgique. L’objectif est évidemment de lutter contre 
l’émigration clandestine, mais la sévérité des procédu-
res pénalise en fi n du compte de nombreux innocents. 
L’intervenante réclame un plan d’action sur ce point.

Elle s’étonne par ailleurs que la note de politique 
générale ne fasse aucune référence à B-FAST, alors 
qu’il s’agit là d’un instrument important de la politique 
étrangère. Il serait du reste souhaitable de procéder à 
une évaluation de cet instrument, qui est chargé de la 
coordination de l’aide humanitaire.

Enfi n, elle manifeste sa perplexité sur le fait que la 
nécessité de promouvoir une coopération structurelle 
entre les Affaires étrangères, la Coopération au Déve-
loppement et la Défense soit expressément mention-
née dans les notes de politique des ministres des Affai-
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maar dat de beleidsnota van de minister van Ontwik-
kelingssamenwerking zelf daar met geen woord van 
rept. 

IV.  —  ANTWOORDEN VAN
DE STAATSSECRETARIS

A.  Voorbereiding van het voorzitterschap

De staatssecretaris sluit zich aan bij de leden die te 
kennen hebben gegeven dat zij meer burgers willen in-
teresseren voor het nakende Belgische voorzitterschap 
van de Raad van de Europese Unie. 

Een goede voorbereiding van dat voorzitterschap 
vergt, naast uitgebreid overleg, ook middelen die in 
verhouding staan tot de doelstellingen. De nota die de 
staatssecretaris momenteel voor de Ministerraad voor-
bereidt, zal rekening houden met alle verbintenissen 
die in de regeringsverklaring zijn opgenomen.

Bij de parlementaire voorbereiding zullen niet alleen 
de parlementen van de verschillende machtsniveaus 
(federale Staat, gewesten en gemeenschappen), maar 
ook de Belgische europarlementsleden worden betrok-
ken. Tevens zal moeten worden overlegd met het drietal 
lidstaten dat vóór België het voorzitterschap zal waar-
nemen en met de twee Staten die deel zullen uitmaken 
van hetzelfde drietal als België.

Net als bepaalde leden beklemtoont de staatssecre-
taris de vereiste het energievraagstuk en het klimaat-
vraagstuk tegelijk op de agenda van dat voorzitterschap 
te plaatsen. Die knelpunten kunnen echter onmogelijk 
tijdens één voorzitterschapstermijn worden wegge-
werkt. Men moet er immers rekening mee houden dat 
zich eventueel nieuwe uitdagingen kunnen aandienen.

B. Betrekkingen tussen de Europese Unie en 
andere organisaties

Er is geen sprake van enige vijandschap tussen de 
Europese Unie en de Benelux. Dankzij het Beneluxmo-
del kunnen de kleine Staten zich verenigen. Het creëert 
een vorm van context waarin overleg noodzakelijk is.

Dat Frankrijk de Unie voor het Middellandse-Zeege-
bied in het leven heeft geroepen, heeft vragen opge-
roepen. Die Unie kan evenwel een meerwaarde bie-
den, op voorwaarde dat ze geen instrument is om een 
verborgen agenda uit te voeren. Ze moet ingebed zijn 
in de continuïteit van het proces van Barcelona.

Tijdens het volgende — Franse — voorzitterschap 
zal over die Unie kunnen worden gedebatteerd. Vol-

res étrangères d’une part et de la Défense d’autre part, 
mais que la note de politique du ministre de la Coopé-
ration au Développement n’y fasse aucune référence.

IV.  —  RÉPONSES DU
SECRÉTAIRE D’ÉTAT

A.  Préparation de la présidence

Le secrétaire d’État s’associe aux membres qui ont 
émis la préoccupation qu’un plus grand nombre de 
citoyens soient intéressés à la présidence future de 
l’Union européenne par la Belgique.

Une bonne préparation de cette présidence nécessi-
te une consultation étendue et des moyens à la hauteur 
des ambitions. La note que le secrétaire d’État prépare 
à l’attention du Conseil des ministres tiendra compte 
de l’ensemble des engagements fi gurant dans la décla-
ration gouvernementale.

Les préparatifs impliqueront non seulement les par-
lements des différents niveaux de pouvoir (fédéral, 
régional et communautaire) mais aussi les membres 
belges du Parlement européen. La concertation devra 
également impliquer le trio d’États membres qui prési-
deront l’Union avant la Belgique et les deux États qui 
feront partie du même trio que la Belgique.

Le secrétaire d’État s’associe aux membres ayant 
souligné l’impératif de mettre à l’agenda de cette prési-
dence les problématiques combinées de l’énergie et du 
climat. Il est cependant exclu que ces problématiques 
soient résolues en une seule présidence. D’éventuels 
nouveaux enjeux peuvent apparaître : il faudra aussi en 
tenir compte.

B.  Relations entre l’Union européenne et d’autres 
organisations

Il n’existe aucun antagonisme entre l’Union euro-
péenne et le Benelux. Le modèle du Benelux permet 
de fédérer les petits États. Il crée un espace de concer-
tation nécessaire.

Concernant l’Union pour la Méditerranée, la volonté 
de la France de créer cette nouvelle institution a suscité 
des interrogations. Cette Union peut toutefois être une 
plus-value à condition qu’elle ne soit pas l’instrument 
d’un agenda caché. Elle doit s’inscrire dans la conti-
nuité du Processus de Barcelone.

La prochaine présidence française permettra de dis-
cuter de cette Union. La France estime pour sa part 
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gens Frankrijk zal die Unie een stabiliserende factor 
zijn en bijdragen tot het handelsverkeer. Zulks neemt 
niet weg dat alle EU-landen aan de bespreking moeten 
deelnemen.

C.  Verdrag van Lissabon

De staatssecretaris hoopt dat het Verdrag van Lis-
sabon tegen eind 2008 door alle bevoegde Belgische 
parlementaire assemblees goedgekeurd zal zijn.

Wat de andere lidstaten betreft, moet men blijvend 
oog hebben voor eventuele problemen die zich bij de 
bekrachtiging kunnen voordoen. Als het ergste geval 
zich voordoet zou de enige uitweg een uitzonderings-
mechanisme zijn ten voordele van een Staat, met het 
oog op de wijziging van de manier waarop de betrok-
ken burgers het Verdrag beoordelen en percipiëren.

Aangezien het Verdrag van Lissabon moeilijk lees-
baar is, werden verklarende brochures uitgegeven.

Het Verdrag zal geïmplementeerd moeten worden. 
Dat implementeringsproces maakt onmiskenbaar deel 
uit van de uitlegging van het Verdrag; tal van bepalin-
gen zijn nog niet duidelijk genoeg, net als veel bepalin-
gen bewust vaag en dubbelzinnig zijn gehouden. Het 
Verdrag is immers het resultaat van compromissen die 
tot een vrij algemene tekst hebben geleid. Desondanks 
vormt het Verdrag van Lissabon het stappenplan voor 
— op zijn minst — de volgende tien jaar.

Wat het presidentschap van de Unie betreft, moet 
men de voorkeur geven aan het opstellen van een 
functiebeschrijving, veeleer dan aan het zoeken naar 
een persoon die dat ambt zou kunnen uitoefenen. Het 
belangrijkste is dat de bevoegdheden van de president 
worden vastgesteld. Tegen het einde van het jaar wordt 
daarover meer duidelijkheid verwacht.

V.  —  ANTWOORDEN VAN DE MINISTER

Net als de heer de Donnea vindt de minister dat het 
Belgisch buitenlands beleid in een multilaterale context 
moet zijn ingebed. Men mag evenwel niet uit het oog 
verliezen dat sommige internationale organisaties (We-
reldbank, Internationaal Muntfonds enz.) soms eigen 
standpunten innemen die wij niet altijd delen.

A.  Wapens

De strijd tegen lichte wapens moet worden opge-
voerd. Om tegen de proliferatie ervan in te gaan, kun-

qu’elle sera un facteur de stabilisation et qu’elle per-
mettra de meilleurs échanges commerciaux. Tous les 
pays de l’Union européenne ont vocation à prendre 
part aux discussions.

C.  Traité de Lisbonne

Le secrétaire d’État espère que le Traité de Lisbonne 
sera approuvé pour la fi n de l’année 2008 par l’ensem-
ble des assemblées parlementaires belges compéten-
tes.

S’agissant des autres États membres, il faut rester 
attentif à d’éventuelles diffi cultés liées à la ratifi ca-
tion. Dans le pire scénario, on ne peut guère imaginer 
d’autre solution que l’instauration de mécanismes d’ex-
ception au profi t d’un État, pour modifi er le sentiment et 
la perception de sa population quant au Traité.

Le Traité de Lisbonne est certes fort peu lisible. Tou-
tefois, des brochures explicatives ont été publiées.

Le Traité devra être implémenté. Cette implémenta-
tion est indissociable du processus d’interprétation du 
Traité; plusieurs dispositions manquent encore de clar-
té; certaines dispositions sont volontairement vagues 
et ambiguës. Ceci s’explique par la logique de compro-
mis, qui a produit un texte de caractère assez général. 
Le Traité de Lisbonne constitue cependant la feuille de 
route au moins pour les dix prochaines années.

S’agissant du Président de l’Union, il faut préférer 
une analyse du profi l de la fonction à celle de la per-
sonne envisagée pour la remplir. L’essentiel tient à la 
détermination des pouvoirs de ce Président. Des clari-
fi cations sont attendues d’ici à la fi n de l’année.

V.  —  RÉPONSES DU MINISTRE

Le ministre appuie M. de Donnéa dans son souci 
d’inscrire la politique étrangère de la Belgique dans un 
cadre multilatéral. Il ne faut cependant pas perdre de 
vue que certaines organisations internationales (Ban-
que Mondiale, Fonds monétaire international, etc.) dé-
veloppent parfois des points de vue propres, que nous 
ne partageons pas toujours.

A.  Armes

La lutte contre les armes légères doit être intensifi ée. 
Pour lutter contre leur prolifération, les actions auprès 
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nen te veel acties van de OVSE en van de OESO waar-
naar de heer de Donnea verwijst of die hij bepleit, de 
zaak vooruit helpen.

Er moet trouwens op gewezen worden dat het hui-
dige wapenembargo in de DRC een dubbele grondslag 
heeft.

Eerst en vooral hebben de Verenigde Naties beslo-
ten een embargo op te leggen. Het werd bij resolu-
tie 1807 van de VN-Veiligheidsraad verlengd tot eind 
2008. Dat embargo heeft alleen betrekking op perso-
nen en niet-gouvernementele entiteiten. Dit embargo 
ook uitbreiden tot het geregelde leger (FARDC), ware 
evenwel volkomen gewettigd.

Op voorstel van België werd de verplichting verstrakt 
om de Veiligheidsraad in kennis te stellen van geplande 
wapenleveringen, opdat zowel de autoriteiten van de 
DRC als de MONUC beter kunnen nagaan of die le-
veringen wel degelijk bestemd zijn voor het geregelde 
leger of de politie. Het exporterende land moet de VN-
Veiligheidsraad op de hoogte brengen en gedetailleer-
de gegevens bezorgen. Doet het dat niet, dan schendt 
het de resolutie en gaat het in de fout.

Het tweede embargo gaat uit van de gedragscode 
van de Europese Unie. Die code is niet specifi ek voor 
de DRC bedoeld. Dat embargo heeft wel kunnen voor-
komen dat de Tsjechische Republiek wapens leverde 
aan het Congolees leger.

B.  Rechten van de mens

Wat de mensenrechten in Afrika betreft, kan China 
voor de kar worden gespannen. Geen enkele Staat is 
immers gebaat bij het uitbouwen van economische be-
trekkingen in een gebied waar rechteloosheid heerst.

De rechten van de mens zijn een transversaal aan-
dachtspunt in het Belgisch buitenlands beleid. Deson-
danks wordt vastgesteld dat de Realpolitik in de hele 
wereld opnieuw de kop opsteekt, net als de stellingen 
die eerlang door Henri Kissinger werden verdedigd. 
Volgens die stellingen worden de rechten van de mens 
naar de achtergrond gedrukt, en gaan de economische 
belangen voor.

Met betrekking tot de moord op Anna Politkovskaïa 
herinnert de minister eraan dat de vorige eerste minis-
ter een onderhoud heeft gehad met de Russische pre-
sident Vladimir Poutin, waarbij die hem heeft beloofd 
duidelijkheid over de zaak te scheppen. Men mag er 
niet van uitgaan dat deze moord werd uitgevoerd op 

de l’OSCE et de l’OCDE préconisées par M. de Don-
néa pourraient amener des avancées.

Il convient par ailleurs de souligner que l’actuel em-
bargo sur les armes en RDC a une double origine.

D’une part, un embargo a été décidé par les Nations 
Unies. Il a été prolongé jusqu’à la fi n 2008 par la résolu-
tion 1807 du Conseil de sécurité. Cet embargo ne vise 
que les personnes et les entités non gouvernementa-
les. Il serait cependant également justifi é d’étendre cet 
embargo à l’armée régulière (FARDC).

Sur proposition de la Belgique, l’obligation d’infor-
mer le Conseil de sécurité des projets de livraison d’ar-
mes a été renforcée de manière à ce qu’aussi bien les 
autorités de la RDC que la MONUC puissent mieux 
contrôler si ces livraisons sont bien destinées à l’armée 
régulière ou à la police. Le pays exportateur doit infor-
mer le Conseil de sécurité et transmettre des données 
détaillées. À défaut, il viole la résolution et commet une 
faute.

D’autre part, un autre embargo résulte du Code de 
bonne conduite de l’Union européenne. Ce code ne 
vise pas spécifi quement la RDC. C’est cet embargo qui 
a suspendu la livraison d’armes à l’armée congolaise 
par la République Tchèque.

B.  Problématique des droits de l’homme

Dans la problématique des droits de l’homme en 
Afrique, il est possible de sensibiliser la Chine. En effet, 
aucun État n’a intérêt à développer des relations éco-
nomiques dans une zone de non-droit.

Les droits de l’homme constituent une préoccupation 
transversale dans la politique étrangère de la Belgique. 
Toutefois, on constate au niveau mondial une résurgen-
ce de la realpolitik et des thèses défendues naguère 
par Henri Kissinger. Ces thèses ont pour conséquence 
que les droits de l’homme passent au second plan. Les 
intérêts économiques priment.

S’agissant du meurtre d’Anna Politkovskaïa, le mi-
nistre rappelle que, lorsque le précédent Premier mi-
nistre a rencontré le Président russe Vladimir Poutine, 
ce dernier lui a promis de faire toute la clarté sur cette 
affaire. On ne peut partir du postulat que ce meurtre 
doit être imputé au plus haut niveau du pouvoir. Des 
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bevel van het hoogste machtsniveau. Privéonderne-
mingen en bepaalde lokale administratieve autoriteiten 
kunnen daarbij betrokken zijn.

Hoewel de economische, sociale en culturele rech-
ten geenszins worden genegeerd in ons buitenlands 
beleid, hangen zij in grote mate af van het ontwikkeling-
sniveau van de betrokken Staat. In China heeft de eco-
nomische ontwikkeling er voor gezorgd dat een groot 
aantal mensen uit de armoede is geraakt, alsook dat 
sommige nieuwe rechten hun intrede hebben gedaan.

Het seksueel geweld in Burundi en in Oost-Congo 
kan slechts effi ciënt worden bestreden als de rechterlij-
ke macht over de middelen beschikt om de daders van 
die gewelddaden te vervolgen en te berechten. Mo-
menteel is in bepaalde gebieden van een rechterlijke 
macht niet langer sprake. Aangezien er geen rechts-
staat is en Congolese werknemers in Angola naar Ka-
tanga trekken, worden de regionale spanningen nog 
aangewakkerd.

Momenteel wordt bestudeerd in welke mate de DNA-
tests zouden kunnen worden gebruikt om seksuele ge-
weldplegingen actiever tegen te gaan. Volgens de mi-
nister gaat het over een interessante mogelijkheid.

Goed bestuur moet vooraf worden gegaan door 
daadwerkelijk bestuur. De corruptie zal pas kunnen 
worden bestreden zodra het staatsbestel een feit is. 
Het klinkt paradoxaal, maar in een volledig herop te 
bouwen staatsbestel in Congo zou de eerste stap de 
reglementering van de corruptie moeten zijn. De graad 
van corruptie is momenteel zo hoog dat enig econo-
misch herstel onmogelijk wordt. Maar tegelijk is een 
begin van economisch herstel nodig om de strijd tegen 
de corruptie aan te gaan.

Irak heeft aangetoond dat de oorlog niet het pad kon 
effenen voor democratie. Democratie vergt tijd en is 
het eindpunt van een evolutie. De wederopbouw van 
een door oorlog verwoest land biedt niet de mogelijk-
heid om de voorwaarden voor een echte democratie 
te scheppen. Pacifi catie is daarvoor een conditio sine 
qua non.

De situatie van de gevangenen in Guantánamo is 
onaanvaardbaar. Iedereen heeft recht op een onafhan-
kelijk en onpartijdig gerecht.

C.  Organisatorische vragen

De minister erkent dat het diplomatiek personeel niet 
voldoende in aantal is om alle uitdagingen aan te gaan 
welke zich momenteel stellen. Frankrijk bijvoorbeeld 
beschikt in Afrika over veel meer personeel. België zou 

entreprises privées et certaines autorités administrati-
ves locales peuvent être liées à ce meurtre.

Les droits économiques, sociaux et culturels ne sont 
nullement ignorés par notre politique étrangère. Ils dé-
pendent cependant en large part du niveau de déve-
loppement de l’État considéré. En Chine, le dévelop-
pement économique a permis la sortie de la pauvreté 
d’un grand nombre de personnes et l’éclosion corréla-
tive de certains droits nouveaux.

Les violences sexuelles au Burundi et dans l’Est du 
Congo ne peuvent être combattues de manière effi -
cace que si le pouvoir judiciaire a les moyens de pour-
suivre et de condamner les auteurs de ces violences. 
Actuellement, il n’existe plus aucun pouvoir judiciaire 
dans certaines régions. L’absence d’un État de droit 
et le retour vers le Katanga de réfugiés congolais en
Angola exacerbent les tensions régionales.

Il est actuellement étudié dans quelle mesure les 
tests ADN pourraient être utilisés pour combattre plus 
activement les violences sexuelles. Le ministre estime 
qu’il s’agit d’une piste intéressante.

La bonne gouvernance doit être précédée d’une gou-
vernance effective. La corruption ne pourra être com-
battue qu’une fois un appareil étatique mis en place. 
Dans un État totalement à reconstruire comme la RDC, 
la première étape serait sans doute — paradoxalement 
— de réglementer la corruption. À l’heure actuelle, le 
niveau de corruption est en effet tel qu’il empêche toute 
reconstruction économique. Or il faut un début de re-
construction économique pour pouvoir mettre en place 
des éléments de lutte contre la corruption.

L’Irak a démontré que la guerre ne parvenait pas à 
forcer la voie vers la démocratie. Celle-ci nécessite du 
temps et forme le point fi nal d’une évolution. La recons-
truction d’un pays détruit par la guerre ne fournit pas 
l’occasion de créer les conditions d’une vraie démocra-
tie. La pacifi cation est un préalable.

La situation des prisonniers à Guantanamo est in-
tolérable. Chacun a droit à un tribunal indépendant et 
impartial.

C.  Questions organiques

Le ministre reconnaît que le personnel diplomatique 
n’est pas suffi samment nombreux pour permettre de 
relever l’ensemble des défi s actuels. La France, par 
exemple, dispose d’un personnel bien plus nombreux 
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er voordeel bij hebben, mocht het — bijvoorbeeld in 
Zuid-Afrika — in diplomatiek personeel investeren. Er 
is een procedure gestart voor de organisatie van nieu-
we examens want het gebrek aan diplomatiek perso-
neel zal nog vergroten op het moment dat Belgische 
diplomaten naar nieuwe Europese diensten moeten 
gestuurd worden.

Alle EU-lidstaten worden geconfronteerd met het 
vraagstuk van een eventuele inkrimping van de di-
plomatieke personeelsformatie in de landen van de 
Europese Unie. Een eventuele inkrimping is alleen 
denkbaar in het kader van een in onderling overleg ge-
voerd Europees beleid, waarbij alle gegevens over de 
diplomatieke dienst van de Europese Unie beschikbaar 
zijn. Thans bereiden de diensten van de Unie een nota 
voor. De verschillende lidstaten hebben uiteenlopende 
belangen. De vraag rijst onder andere of de voorzitter 
van de Unie over zijn eigen bestuur zal beschikken.

Op Belgisch niveau wordt altijd gestreefd naar sa-
menhang en naar overleg tussen ministers en bestu-
ren. Samen met de kabinetten van Binnenlandse Za-
ken en Justitie kon een regeling worden uitgewerkt 
waarbij een veroordeelde met de Albanese nationaliteit 
zijn straf in Albanië kan uitzitten. Over de dubbelbelas-
tingverdragen en de internationale belastingverdragen 
wordt onderhandeld in samenwerking met de adminis-
tratie van Financiën, en ze worden ook in die omstan-
digheden gesloten.

De NV Nationale Delcrederedienst beoogt het ver-
trouwen van de investeerders te bevorderen door de 
aan handelstransacties gerelateerde risico’s te evalue-
ren. Zij kan ook optreden om die te fi nancieren. Op ba-
sis van de organieke wetgeving houdt zij rekening met 
economische risico’s. De vertegenwoordiger van de 
minister van Buitenlandse Zaken bij de Nationale Del-
crederedienst neemt andere criteria in overweging. Er 
moet genoteerd worden dat op het vlak van wapenhan-
del deze vertegenwoordiging de enige resterende fe-
derale hefboom is, gezien de wapenhandel geregiona-
liseerd werd. Bij het bepalen van de risicograad worden 
alle gegevens in aanmerking genomen. De economie 
kan niet van de binnenlandse en buitenlandse politieke 
situatie van een bepaalde Staat worden losgekoppeld.

Wat betreft de werkingskosten van het kabinet moet 
gepreciseerd worden dat in 2006 en 2007 de geraamde 
budgetten lager uitvielen dan ze in werkelijkheid waren. 
De minister verklaart dat hij zijn kabinet en zijn bestuur 
zal beheren volgens het criterium van de goede huis-
vader. De stijging van de gevraagde middelen is niet 
onbezonnen.

dans certains pays d’Afrique. La Belgique gagnerait à 
investir dans du personnel diplomatique, notamment en 
Afrique australe. Une procédure d’organisation d’exa-
mens de recrutement a été entamée, car le manque 
de personnel diplomatique sera sous peu rendu encore 
plus aigu par la nécessité de transférer des diplomates 
belges au futur service européen d’action extérieure.

La question d’éventuellement réduire le personnel 
diplomatique dans les pays membres de l’Union euro-
péenne se pose à l’ensemble des pays européens. 
Une éventuelle réduction ne peut se concevoir que 
dans le cadre d’une politique européenne concertée et 
en disposant de l’ensemble des informations relatives 
au « service européen d’action extérieure ». Une note 
est actuellement en cours de préparation par les ser-
vices de l’Union. Les différents États membres ont des 
intérêts divergents. La question se pose en outre de 
savoir si le Président de l’Union disposera de sa propre 
administration.

Au niveau belge, la cohérence et la concertation 
entre ministres et entre administrations sont toujours 
recherchées. Avec les cabinets de l’Intérieur et de la 
Justice, il a été possible d’organiser un système où un 
condamné de nationalité albanaise peut purger sa pei-
ne en Albanie. Les conventions préventives de double 
imposition et les conventions fi scales internationales 
sont négociées et conclues en collaboration avec l’ad-
ministration des Finances.

La SA Ducroire a pour objectif de favoriser la confi an-
ce des investisseurs en évaluant les risques liés aux 
transactions commerciales. Elle peut également inter-
venir pour les fi nancer. Conformément à sa législation 
organique, elle tient compte du risque économique. 
Le représentant du ministre des Affaires étrangères 
au Ducroire prend en considération d’autres critères. 
Il faut noter que, pour le commerce des armes, cette 
présence au Ducroire est le seul levier dont dispose 
encore le pouvoir fédéral, depuis la régionalisation de 
cette matière. Dans la détermination du niveau du ris-
que, l’ensemble des données sont prises en considé-
ration. L’économie ne peut être dissociée de la situation 
politique interne et internationale d’un État déterminé.

En ce qui concerne le coût de fonctionnement du 
cabinet, il faut souligner qu’en 2006 et en 2007, les 
budgets estimés avaient été en dessous des réalités. 
Le ministre déclare qu’il gérera son cabinet et son ad-
ministration en bon père de famille. L’augmentation des 
moyens demandée n’est pas inconsidérée.
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D.  Europese Unie

De Kamer van volksvertegenwoordigers en de Se-
naat hebben het Verdrag van Lissabon reeds goedge-
keurd. Er moet nog over worden gedebatteerd in de 
parlementen van de gewesten en gemeenschappen.

De minister preciseert dat hij dit dossier volgt, net 
zoals hij de follow-up verricht van de herziening van het 
samenwerkingsakkoord van 8 maart 1994 tussen de 
federale Staat, de Gemeenschappen en de Gewesten 
en het Verenigd College van de Gemeenschappelijke 
Gemeenschapscommissie, met betrekking tot de ver-
tegenwoordiging van het Koninkrijk België in de minis-
terraad van de Europese unie, dat een laatste maal 
werd gewijzigd bij het samenwerkingsakkoord van 
13 februari 2003.

De minister deelt het euroscepticisme van de heer 
Van den Eynde niet. Hun opvattingen over Europa ver-
schillen grondig. Hoewel een lidstaat het recht heeft 
een afwijkend standpunt te vertolken, mag men zich, 
indien hij zich stelselmatig verzet, uiteindelijk wel de 
vraag stellen of die Staat wel gemeenschappelijke be-
langen heeft met de andere.

De toetreding van Turkije tot de Europese Unie is een 
vraagstuk dat pas aan de orde komt wanneer aan de 
toetredingsvoorwaarden zal voldaan zijn. De mogelijk-
heid dat een tot de regeringsmeerderheid behorende 
partij langs gerechtelijke weg kan worden verboden, is 
stof voor discussie.

E.  Toestand in Afrika

De minister kondigt een beleidsnota over Afrika aan. 
Daarin zal niet alleen aandacht gaan naar de landen 
rond de Grote Meren, maar ook naar heel de rest van 
Afrika ten zuiden van de Sahara, naar de Sahel en naar 
de landen die aan het Midden-Oosten grenzen.

De omvorming van het Congolese leger zal tijd ver-
gen. Het is weinig aannemelijk dat men over twee of 
drie weken over een krachtig leger zal kunnen beschik-
ken. De politieke wil ontbreekt soms.

F.  Varia

Van 2 tot 4 april 2008 heeft in Boekarest een belang-
rijke NAVO-top plaatsgehad. Het vraagstuk van het an-
tiraketruimteschild werd er besproken. België opteert 
voor verder transparant overleg met Rusland over een 
eventuele betrokkenheid.

D.  Union européenne

Le Traité de Lisbonne a déjà été approuvé par la 
Chambre des représentants et par le Sénat. Il doit en-
core être discuté au sein des parlements régionaux et 
communautaires.

Le ministre précise suivre ce dossier, de même qu’il 
suit la révision de l’accord de coopération du 8 mars 
1994 entre l’État fédéral, les communautés et les ré-
gions relatif à la représentation du Royaume de Bel-
gique au sein du Conseil des ministres de l’Union 
européenne, modifi é en dernier lieu par l’accord de 
coopération du 13 février 2003.

Le ministre ne partage pas l’euroscepticisme de 
M. Van den Eynde. Leurs conceptions de l’Europe diffè-
rent profondément. Par ailleurs, si un État membre a le 
droit d’exprimer un point de vue divergent, l’expression 
systématique d’une opposition aboutit à s’interroger 
sur la communauté d’intérêts existant entre cet État et 
les autres.

L’entrée de la Turquie dans l’Union européenne est 
une question qui n’a de sens que lorsque les conditions 
pour cette entrée seront remplies. La possibilité dans 
ce pays qu’un parti appartenant à la majorité gouver-
nementale puisse être interdit par voie judiciaire inter-
pelle.

E.  Situation en Afrique

Le ministre annonce une note de politique générale 
relative à l’Afrique. Celle-ci ne s’intéressera pas seu-
lement aux Pays des Grands Lacs, mais également à 
toute l’Afrique sub-saharienne, au Sahel et aux pays 
limitrophes du Moyen-Orient.

La transformation de l’armée congolaise prendra 
du temps. Il est peu plausible que l’on puisse disposer 
d’une armée performante dans les deux ou trois pro-
chaines années. La volonté politique manque parfois.

F.  Divers

Un important sommet de l’OTAN a eu lieu, du 2 au 
4 avril 2008, à Bucarest. La problématique du bouclier 
de défense antimissile y a été abordée. La Belgique 
souhaite que la concertation avec la Russie sur une 
éventuelle implication de ce pays soit poursuivie, dans 
la transparence.
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Rusland blijkt zijn standpunt te hebben genuanceerd. 
Meer algemeen is het uitgesloten dat een nieuwe kou-
de oorlog een smet werpt op de betrekkingen tussen 
Rusland en de rest van de wereld zelfs al zoeken de 
EU en Rusland een nieuw evenwicht in hun relaties.

België zal in het kader van UNFIL in zekere mate in 
Libanon aanwezig blijven. Het heeft er, in Tibnin, een 
veldhospitaal opgericht, dat het zal blijven ondersteu-
nen. Daar tegenover staat dat andere functies (zoals 
deze van de genie) op een gegeven moment niet meer 
hoognodig zullen zijn. Op dat moment kan verminde-
ring van de aanwezigheid overwogen worden.

De vermelding van het IRA onder de terroristengroe-
peringen moet worden gezien als een historische refe-
rentie.

Ontbossing is een gevaar dat niet alleen de Latijns-
Amerikaanse landen treft, ook Congo is getroffen. Het 
gebruik van biobrandstoffen ligt aan de oorsprong van 
een wereldvoedselcrisis en van een verontrustende 
ontbossing. Men moet zich afvragen welke energie-
bronnen geen afbreuk doen aan de voedselzekerheid. 

Tijdens de Raadgevende Interparlementaire Bene-
luxraad van 7 en 8 maart 2008 werd beslist het Verdrag 
tot instelling van de Benelux Economische Unie aan de 
werkelijkheid van vandaag aan te passen. Dat nieuwe 
verdrag moet rekening houden met de vooruitgang op 
institutioneel vlak en het ontstaan van de deelgebieden 
in België. De betrekkingen tussen België, Nederland en 
Luxemburg blijven uitstekend.

Aangaande Servië moet men wachten op het resul-
taat van de verkiezingen alvorens enig standpunt in te 
nemen. Wat Afghanistan betreft gelooft de minister niet 
in een nederlaag van de UNO-troepen. Een nieuw Af-
ghanistan opbouwen is echter een andere zaak. Een 
garantie op veiligheid blijft daarvoor nodig en daarvoor 
is militaire bescherming nodig. Alleen humanitaire hulp 
volstaat niet.

Wat de behandelingsachterstand betreft, moet nog 
maar met 64 verdragen instemming worden verleend. 
Wekelijks wordt overlegd met de diensten van de Se-
naat.

 
VI.  —  AANVULLENDE OPMERKINGEN 

De heer Francis Van den Eynde (VB) waarschuwt 
ervoor dat men beetje bij beetje naar een koude oorlog 

La Russie semble avoir nuancé son point de vue. 
De manière plus générale, il est exclu qu’une nouvelle 
guerre froide entache les rapports entre la Russie et 
le reste du monde, même si les relations entre l’UE 
et la Russie cherchent pour l’instant un nouveau point 
d’équilibre.

La Belgique maintiendra une présence au Liban, 
dans le cadre de la FINUL. Elle y a organisé un hôpital 
de campagne, à Tibnin, qu’elle continuera à soutenir. 
En revanche, d’autres fonctions (comme celles rem-
plies par le génie) ne seront dorénavant plus nécessai-
res, et une réduction pourra être opérée là.

La mention de l’IRA dans les groupes terroristes doit 
être comprise comme une référence historique.

La déforestation est un péril qui ne touche pas seu-
lement les pays d’Amérique latine : la forêt congolais 
est également menacée. L’utilisation des agrocarbu-
rants est à l’origine d’une crise alimentaire mondiale et 
d’une déforestation inquiétante. Il faut promouvoir des 
sources d’énergie ne portant pas atteinte à la sécurité 
alimentaire.

Lors du conseil interparlementaire consultatif de 
Benelux des 7 et 8 mars 2008, il a été décidé d’adap-
ter le Traité instituant l’Union économique Benelux 
aux réalités d’aujourd’hui. Ce nouveau traité doit tenir 
compte des avancées institutionnelles et de l’éclosion 
des entités fédérées en Belgique. Les relations entre 
la Belgique, les Pays-Bas et le Luxembourg restent ex-
cellentes.

S’agissant de la Serbie, il faut attendre le résultat 
des élections avant d’exprimer un point de vue. En 
Afghanistan, le ministre ne croit pas au risque d’une 
défaite militaire de l’OTAN. Il y a toutefois risque que 
l’on n’arrive pas à construire un nouvel Afghanistan. De 
toute manière, ceci ne sera possible que moyennant 
l’établissement d’un certain niveau de sécurité. La pro-
tection militaire est donc indispensable — une appro-
che purement humanitaire n’est pas possible.

Au niveau du retard des assentiments donnés aux 
traités, il n’y a plus qu’un retard de 64 traités. Une 
concertation hebdomadaire a lieu avec les services du 
Sénat.

VI.  —  OBSERVATIONS COMPLÉMENTAIRES

M. Francis Van den Eynde (Vlaams Belang) prévient 
que l’on se dirige peu à peu vers une guerre froide avec 
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la Russie, qui est géographiquement un État européen. 
D’autre part, il n’y a pas qu’en Turquie que des partis 
politiques sont inquiétés pour avoir exprimé un point 
de vue.

M. Bruno Tuybens (sp.a+Vl.Pro) critique la pauvreté 
de la réponse du ministre sur les droits économiques, 
sociaux et culturels. Ce n’est pas par la seule lutte 
contre la pauvreté qu’on parviendra à les garantir. Ils 
nécessitent une approche transversale. Le ministre ne 
s’est pas non plus exprimé sur la peine de mort. S’agis-
sant des deux types d’embargo sur les armes, l’inter-
venant constate qu’ils n’empêchent pas des personnes 
ou des groupements malintentionnés de les contour-
ner. Des mesures bien plus strictes sont nécessaires.

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) souligne l’im-
portance des droits de l’homme. La doctrine d’Henri 
Kissinger a toujours existé dans la politique internatio-
nale. La Belgique doit cependant préférer une approche 
différente et faire entendre un point de vue dissonant. 
Les États-Unis ont perdu toute légitimité pour endosser 
le rôle de médiateur. Ils pratiquent la torture d’État. La 
Belgique doit s’y opposer. L’intervenant sollicite enfi n 
une analyse des différentes coopérations renforcées 
organisées au niveau européen.

VII.  —  VOTE

La commission émet un avis favorable sur la note de 
politique générale du ministre des Affaires étrangères 
et sur les crédits afférents aux Affaires étrangères ins-
crits à la section 14 du projet de Budget général des 
dépenses pour 2008 par 10 voix contre 3 et une abs-
tention.

 La rapporteuse, La présidente,

 Nathalie MUYLLE Hilde VAUTMANS

met Rusland evolueert, hoewel die Staat geografi sch 
een Europese Staat is. Voorts worden niet alleen in Tur-
kije politieke parijen lastiggevallen omdat zij een stand-
punt hebben geventileerd. 

De heer Bruno Tuybens (sp.a+Vl.Pro) bekritiseert 
het povere antwoord van de minister over de econo-
mische, sociale en culturele rechten. Alleen maar de 
armoede bestrijden niet voldoende om die rechten te 
garanderen. Zij vergen een horizontale benadering. De 
minister heeft zich ook niet over de doodstraf uitgelaten. 
Aangaande het dubbel wapenembargo stelt de spreker 
vast dat mensen of groepen met slechte bedoelingen 
het nog altijd kunnen omzeilen. Er zijn veel strengere 
maatregelen nodig. 

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) onder-
streept het belang van de mensenrechten. De Kissin-
ger-doctrine heeft in de internationale politiek altijd 
bestaan. België moet evenwel een andere aanpak ver-
kiezen en een dissonant standpunt laten weerklinken. 
De Verenigde Staten hebben alle legitimiteit verloren 
om de rol van bemiddelaar te spelen. De spreker ver-
zoekt ten slotte om een analyse van de verschillende 
verstrekte vormen van samenwerking op Europees 
vlak. 

VII.  —  STEMMING

Met 10 tegen 3 stemmen en één onthouding brengt 
de commissie een gunstig advies uit over de beleids-
nota van de minister van Buitenlandse Zaken en over 
de daarop betrekking hebbende kredieten, opgenomen 
in sectie 14 van het ontwerp van Algemene Uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2008.

 De rapporteur,  De voorzitter,

 Nathalie MUYLLE Hilde VAUTMANS
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AVIS

sur la section 14  —  SPF Affaires 
étrangères, Commerce extérieur et 

Coopération au Développement
—

Partim : Coopération au Développement

RAPPORT

FAIT AU NOM DE LA COMMISSION
DES RELATIONS EXTÉRIEURES

PAR
MME Nathalie MUYLLE

ADVIES

over sectie 14  —  FOD Buitenlandse 
Zaken, Buitenlandse Handel en 
Ontwikkelingssamenwerking

—
Partim : Ontwikkelingssamenwerking

VERSLAG

NAMENS DE COMMISSIE
VOOR DE BUITENLANDSE BETREKKINGEN

UITGEBRACHT DOOR
MEVROUW Nathalie MUYLLE

A. — Vaste leden/Membres titulaires :

CD&V-NV-A  Bart De Wever, Roel Deseyn, Nathalie Muylle, Herman 
Van Rompuy

MR Xavier Baeselen, François-Xavier de Donnea, Daniel 
Ducarme

PS André Flahaut, Patrick Moriau
Open Vld Herman De Croo, Hilde Vautmans

VB Alexandra Colen, Francis Van den Eynde
sp.a-Vl.Pro Bruno Tuybens, Dirk Van der Maelen
Ecolo-Groen! Wouter De Vriendt
cdH Georges Dallemagne

B. — Plaatsvervangers/Membres suppléants :

Luc Goutry, Jan Jambon, Gerald Kindermans, Stefaan Vercamer, 
Hilâl Yalçin
François Bellot, Corinne De Permentier, Pierre-Yves Jeholet, Olivier 
Maingain
Guy Coëme, Jean Cornil, Yvan Mayeur
Katia della Faille de Leverghem, Willem- Frederik Schiltz, Geert Ver-
snick
Rita De Bont, Peter Logghe, Bruno Valkeniers
Hans Bonte, Maya Detiège, N.
Meyrem Almaci, Juliette Boulet
Christian Brotcorne, Brigitte Wiaux

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag/
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport :

Voorzitter/Président : Hilde Vautmans

C. Niet-stemgerechtigd lid/Membre sans voix délibérative :

LDD Martine De Maght
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MESDAMES, MESSIEURS, 

Votre commission a examiné la section 14 — SPF 
Affaires étrangères, Commerce extérieur et Coopéra-
tion au Développement (partim : Coopération au Dé-
veloppement) pour l’année budgétaire 2008 ainsi que 
la note de politique générale du ministre de la Coopé-
ration au Développement (DOC 52 0995/022) au cours 
de sa réunion du 6 mai 2008.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE
DE LA COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT

A.  GÉNÉRALITÉS

Le ministre met en évidence le lien qui existe entre la 
coopération au développement, la solidarité et l’huma-
nité. Les décès à la naissance et la sous-alimentation 
touchent encore toujours les pays les moins dévelop-
pés.

Plusieurs rapports internationaux récents ont mis en 
évidence que la coopération au développement consti-
tue un instrument de prévention : les fl ux migratoires et 
le ressentiment de certaines populations, voire le ter-
rorisme, peuvent être mieux gérés par une coopération 
effi cace. Cette analyse est partagée par les nouveaux 
États bailleurs de fonds (Chine, Inde, Turquie, Brésil, 
etc.).

Les acteurs de la coopération doivent être associés 
au processus de modernisation de la loi du 25 mai 
1999 relative à la coopération internationale belge. De 
nouveaux instruments internationaux sont apparus de-
puis lors : la Déclaration de Paris, les objectifs de dé-
veloppement du millénaire (OMD) et le Code de bonne 
conduite de l’Union européenne. Ces instruments ont 
développé de nouveaux concepts à intégrer dans la 
loi.

Une évaluation de la loi précitée de 1999 est néces-
saire. La première étape a été entamée par les audi-
tions organisées par les commissions compétentes du 
Sénat et de la Chambre au Palais d’Egmont. En mai se 
tiendront en outre les Assises de la Coopération belge 
au développement.

Au nombre des nouveaux concepts à prendre en 
considération fi gure l’harmonisation de l’aide. La 
concer tation doit associer les bailleurs de fonds. Par 
exemple, pour la République Démocratique du Congo 
(RDC), des initiatives ont déjà été prises avec les Pays-
Bas, la Grande-Bretagne et des organisations inter-
nationales. D’autre part, la logique de partenariat et 

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 14 — FOD Buitenland-
se Zaken, Buitenlandse Handel en Ontwikkelingssa-
menwerking (partim : Ontwikkelingssamenwerking) 
voor het begrotingsjaar 2008, alsook de beleidsnota 
van de minister van Ontwikkelingssamenwerking 
(DOC 52 0995/022) besproken tijdens haar vergade-
ring van 6 mei 2008.

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE
MINISTER VAN ONTWIKKELINGSSAMENWERKING

A.  ALGEMEEN

De minister beklemtoont dat er een verba nd is tus-
sen ontwikkelingssamenwerking, solidariteit en mense-
lijkheid. De minst ontwikkelde landen tellen nog steeds 
het hoogste aantal overlijdens bij de geboorte en de 
hoogste ondervoedingsgraad.

Uit tal van recente internationale rapporten is ge-
bleken dat ontwikkelingssamenwerking een preventie-
instrument is; de migratiestromen en de rancune van 
bepaalde bevolkingsgroepen, zelfs het terrorisme, kun-
nen makkelijker in de hand worden gehouden als men 
effi ciënt samenwerkt. Die mening wordt gedeeld door 
de nieuwe donorlanden (China, India, Turkije, Brazilië 
enzovoort).

De actoren op het gebied van ontwikkelingssamen-
werking moeten worden betrokken bij de actualisering 
van de wet van 25 mei 1999 betreffende de Belgische 
internationale samenwerking. Sinds die datum hebben 
nieuwe internationale instrumenten hun intrede ge-
daan: de Verklaring van Parijs, de Millenniumdoelstel-
lingen en de gedragscode van de Europese Unie. Die 
instrumenten hebben nieuwe concepten uitgewerkt, 
die in de wet moeten worden opgenomen.

De voormelde wet van 1999 is aan doorlichting toe. 
In een eerste fase hebben de bevoegde commissies 
van Kamer en Senaat daarover hoorzittingen georga-
niseerd in het Egmontpaleis. In mei zal bovendien een 
staten-generaal van de Belgische Ontwikkelingssa-
menwerking worden gehouden.

Eén van de nieuwe concepten die in aanmerking 
moe ten worden genomen, is de harmonisatie van de 
ontwikkelingshulp. Bij het overleg moeten de geldschie-
ters worden betrokken. Zo werden voor de Democrati-
sche Republiek Congo (DRC) reeds initiatieven geno-
men in samenwerking met Nederland, Groot-Brittannië 
en internationale organisaties. Bovendien moeten het 
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d’appropriation de l’aide par les destinataires doit être 
poursuivie.

B.  BUDGET

Le budget 2008 confi rme l’objectif d’atteindre 0,7 % 
du revenu national brut (RNB) pour 2010, conformé-
ment aux termes de la loi. Cet objectif ambitieux sera 
diffi cile à atteindre. Le gouvernement a cependant pris 
la décision de le maintenir.

Le budget 2007 réalisé a atteint 0,43 % consacré 
à l’aide au développement, ce qui constitue un recul 
par rapport à 2003 (où l’on a atteint 0,6 %, il est vrai 
en tenant compte de remises de dettes). Pour 2008, 
l’objectif budgétaire (limité aux réalisations) est fi xé à 
0,5 % du RNB. Il est fi xé à 0,6 % en 2009 et à 0,7 % 
en 2010.

La question du rapport qualité-prix est centrale en 
coopération au développement. Le contrôle de ce rap-
port, lié à l’effi cacité de l’aide, sera systématique et il y 
sera procédé dans tous les piliers. Pour contribuer à la 
qualité de vie des individus dans les États bénéfi ciai-
res, les moyens doivent être concentrés d’un point de 
vue géographique et sectoriel.

C.  THÈMES PRIORITAIRES

Au titre de thème prioritaire fi gure la continuité dans 
l’action : par exemple, la lutte contre le SIDA dans le 
secteur de la santé.

L’Afrique centrale est un secteur prioritaire pour la 
coopération au développement. Celle-ci a été augmen-
tée ces dernières années, entre autres pour la RDC, 
le Rwanda et le Burundi. La situation dans l’Est de la 
RDC, spécialement en ce qui concerne la sécurité, et 
les progrès engrangés dans le cadre de l’Acte d’enga-
gement de Goma et du Pacte de Nairobi, appellent une 
attention continue.

Les questions de genre et d’égalité entre hommes 
et femmes sont un fi l conducteur de l’ensemble de la 
coopération au développement belge. Tous les projets 
sont susceptibles d’être contrôlés au regard de l’impé-
ratif d’égalité.

Les droits des enfants sont un thème tout aussi es-
sentiel. Une note stratégique a été rédigée sur cette 
question. La problématique des enfants soldats est 
centrale : il en existerait environ 300.000 dans le mon-
de. Résoudre cette problématique contribuera à la paix 

partnerschap en het eigenaarschap van de hulp door 
de partners in het Zuiden worden voortgezet.

B.  BUDGET

De begroting voor 2008 bevestigt de doelstelling 
om tegen 2010 de wettelijk bepaalde 0,7 % van het 
bruto nationaal inkomen (BNI) aan ontwikkelingshulp 
te besteden. Die ambitieuze doelstelling zal moeilijk te 
bereiken zijn. De regering heeft evenwel beslist zich 
daaraan te houden.

De afgesloten begroting voor 2007 besteedde 0,43 % 
aan ontwikkelingshulp, wat een daling betekent in ver-
gelijking met 2003 (0,6 %, weliswaar rekening houdend 
met het feit dat schulden werden kwijtgescholden). Voor 
2008 is de begrotingsdoelstelling (louter realisaties) op 
0,5 % van het BNI vastgesteld. Voor 2009 is dat 0,6 %, 
voor 2010 0,7 %.

De verhouding tussen de kosten en de kwaliteit staat 
centraal in de ontwikkelingssamenwerking. Die verhou-
ding, die samenhangt met de effi ciëntie van de gebo-
den hulp, zal systematisch voor alle aspecten worden 
gecontroleerd. Om de levenskwaliteit van de bevolking 
in de begunstigde Staten te kunnen verbeteren, moe-
ten de middelen geografi sch en sectoraal geconcen-
treerd worden.

C.  PRIORITAIRE THEMA’S

Eén van de prioritaire thema’s is de continuïteit van 
de werkzaamheden, bijvoorbeeld de strijd tegen aids in 
de gezondheidssector.

Midden-Afrika is een prioritair gebied voor de ontwik-
kelingssamenwerking. De jongste jaren werd die opge-
voerd, onder meer in de DRC, Rwanda en Burundi. De 
toestand in Oost-Congo, in het bijzonder op het gebied 
van de veiligheid, alsook de vooruitgang die werd ge-
boekt in het kader van de in Goma ondertekende Actes 
d’engagement en van het Pact van Nairobi, vereisen 
permanente aandacht.

De aangelegenheden die betrekking hebben op de 
gendergelijkheid vormen een leidraad van de Belgi-
sche ontwikkelingssamenwerking. Voor alle projecten 
kan worden nagegaan of ze voldoen aan die gelijk-
heidsvereiste.

De rechten van het kind zijn een al even belangrijk 
thema. Daarover werd een beleidsnota opgesteld. Het 
vraagstuk van de kindsoldaten staat centraal; in de hele 
wereld zouden er zo’n 300.000 zijn. Dat verschijnsel 
wegwerken, zal bijdragen tot de vrede en de veiligheid 
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et à la sécurité mondiales. La Belgique collabore spé-
cifi quement avec la France, non seulement en Afrique, 
mais également en Asie ou en Amérique du Sud.

La coopération au développement est intimement 
liée aux enjeux climatiques et environnementaux. Dans 
les différents projets de coopération, il sera systémati-
quement contrôlé dans quelle mesure ils ont des effets 
positifs ou négatifs sur le climat ou l’environnement : un 
« test climat » sera donc intégré dans la procédure.

Dans un rapport récent, la Banque Mondiale a mis 
en évidence qu’environ un quart des projets avait un 
impact négatif sur l’environnement ou le climat. Or, si 
ce sont les pays bailleurs de fonds qui sont à l’origine 
des changements climatiques, c’est au sein des pays 
en développement que l’on constate les conséquences 
les plus néfastes.

Le climat et l’environnement sont aussi liés à la sé-
curité alimentaire. Dès le mois de décembre 2007, le 
ministre indique avoir donné instruction à l’ensemble 
des attachés de coopération de prendre en considéra-
tion de manière structurelle un secteur productif (sec-
teur agricole ou de la pêche). Une réunion ministérielle 
de la FAO, à laquelle la Belgique participera, est pré-
vue dans ce domaine en juin 2008 à Rome.

Outre l’approche structurelle, des actions immédia-
tes et urgentes doivent être envisagées. Le budget li-
bère des marges pour renforcer les moyens en termes 
d’aide alimentaire, essentiellement dans le pilier multi-
latéral.

Il faut renforcer et améliorer les liens entre l’initiative 
privée et la coopération au développement étatique 
classique. Cette dernière n’a pas vocation pour l’éterni-
té à augmenter chaque année. La consolidation d’États 
démocratiques et de fonctions régaliennes dans les 
États partenaires doivent permettre à l’initiative privée 
de prendre le relais. Les moyens alloués à BIO (so-
ciété belge d’investissement pour les pays en dévelop-
pement) sont augmentés à cet effet. Des coopérations 
sont menées avec des organisations représentatives 
des intérêts des entreprises des pays partenaires (par 
exemple en RDC).

L’information, la transparence et la communication 
autour des projets de coopération au développement 
seront améliorées. La mobilisation sera lancée à par-
tir de la Direction générale de la coopération au dé-
veloppement (DGCD) et de la Coopération technique 
belge (CTB). L’attractivité des sites internet en lien avec 
ces institutions sera améliorée. Les critères dans les 

in de wereld. België werkt vooral samen met Frankrijk, 
niet alleen in Afrika, maar ook in Azië en Latijns Ame-
rika.

Ontwikkelingssamenwerking is nauw verbonden 
met de klimaatveranderingen en milieubescherming. 
Van de verschillende samenwerkingsprojecten zal 
systematisch worden nagegaan in welke mate zij een 
gunstig dan wel een ongunstig effect hebben op het 
klimaat of het milieu; in de procedure zal dus een « kli-
maattest »worden opgenomen.

In een recent rapport gaf de Wereldbank aan dat on-
geveer één vierde van de projecten schadelijk is voor 
het milieu of het klimaat. Hoewel de donorlanden aan 
de klimaatverandering ten grondslag liggen, zijn het de 
ontwikkelingslanden die de zwaarste gevolgen ervan 
ondervinden.

Klimaat en milieu houden tevens verband met de 
voedselveiligheid. De minister geeft aan dat hij vanaf 
december 2007 alle samenwerkingsattachés heeft op-
gedragen structureel rekening te houden met een pro-
ductiesector (landbouw of visvangst). In dat verband 
zal in juni 2008 in Rome een ministeriële vergadering 
van de FAO worden georganiseerd, waaraan België zal 
deelnemen.

Naast de structurele maatregelen zijn dringende 
ac ties vereist. De begroting maakt meer middelen vrij 
voor voedselhulp, vooral in het kader van de multilate-
rale werkzaamheden.

De banden tussen privé-initiatieven en de klassieke 
overheidsontwikkelingshulp moeten worden aange-
haald en verbeterd. Die overheidshulp kan niet tot in 
der eeuwigheid jaarlijks worden opgetrokken. Door de 
consolidatie van democratische Staten en regale func-
ties van de partnerlanden moet het privé-initiatief het 
kunnen overnemen. Daartoe worden meer middelen 
toegekend aan de Belgische Investeringsmaatschappij 
voor Ontwikkelingslanden (BIO), en wordt samenge-
werkt met de organisaties die de belangen vertegen-
woordigen van de ondernemingen in de partnerlanden 
(bijvoorbeeld in de DRC).

De informatie en communicatie over, en de transpa-
rantie van de ontwikkelingssamenwerkingsprojecten 
zul len worden verbeterd. De activeringscampagne zal 
door de Directie-generaal Ontwikkelingssamenwerking 
(DGO) en de Belgische Technische Coöperatie (BTC) 
worden gelanceerd. De websites over die instellingen 
zullen aantrekkelijker worden gemaakt. Voor de drie 
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trois piliers seront défi nis et appliqués de manière plus 
transparente.

 D.  TROIS PILIERS

Il faut décloisonner les trois piliers de la coopéra-
tion au développement. Les différents acteurs doivent 
mieux collaborer. On pourrait envisager, dans les com-
missions mixtes, des programmes indicatifs de coopé-
ration bilatérale qui prendraient en compte le secteur 
indirect.

Certes, les spécifi cités et l’autonomie du secteur 
indirect seront respectées, spécialement concernant 
les ONG. Celles qui choisissent d’intervenir dans des 
domaines visés par la coopération publique pourraient 
cependant être mieux intégrées. Un tel débat, qui serait 
étendu au fi nancement des ONG décidant de s’asso-
cier de manière géographique ou structurelle, doit être 
mené en concertation avec ces organisations.

Dans le cadre du budget, les moyens pour la coo-
pération bilatérale ont été sensiblement augmentés. 
L’Allemagne, la France, la Grande-Bretagne et les pays 
nordiques consacrent bien plus de moyens à ce type 
de coopération : entre 40 % et 50 % de leur budget to-
tal. En Belgique, le taux n’atteint que 24 % ou 25 %. Le 
secteur des ONG en Belgique reçoit une part (13 %) 
proportionnellement beaucoup plus importante que la 
moyenne des pays de l’OCDE (8 %).

Pour certains pays partenaires, on consacre des 
sommes proportionnellement faibles. Dans la liste des 
pays bailleurs de fonds, la Belgique n’est pas classée 
parmi les premiers. La qualité de pays partenaire est 
alors douteuse. Dans le débat relatif à la loi précitée de 
1999, on pourrait revoir la liste des pays partenaires. Si 
tel est le cas, il faudra aussi introduire des mécanismes 
de phasing out ou de « stratégie d’exit ». Un minimum 
de stabilité est requis.

Concernant la coopération indirecte, le gouverne-
ment reconnaît sa spécifi cité et son autonomie. Par 
rapport aux réalisations du budget 2007, le budget 
2008 progresse aux alentours de 3 %.

S’agissant du secteur multilatéral, la crédibilité du 
gouvernement passe par le respect des engagements 
pris, y compris par le gouvernement précédent. Par 
exemple, des moyens seront alloués à la MONUC en 
RDC, au Fonds IDA ou au Fonds européen de dévelop-

pijlers zullen de criteria worden omschreven en op een 
transparantere manier worden toegepast.

D.  DRIE PIJLERS

Er moeten bruggen worden geslagen tussen de drie 
pijlers van de ontwikkelingssamenwerking. Alle betrok-
kenen moeten beter samenwerken. In gemengde com-
missies zou kunnen worden gewerkt aan indicatieve 
programma’s voor bilaterale samenwerking die reke-
ning houden met de indirecte sector.

Uiteraard zullen de eigenheid en de autonomie van 
de indirecte sector worden gerespecteerd, meer be-
paald wat de NGO’s betreft. De organisaties die ervoor 
kiezen actief te zijn in domeinen die ook door de offi cië-
le ontwikkelingshulp worden bestreken, zouden echter 
beter in dat geheel kunnen worden ingebed. Dat debat 
moet worden gevoerd mét die organisaties en zou dan 
worden uitgebreid tot de fi nanciering van de NGO’s die 
beslissen zich geografi sch of structureel te associëren 
met de offi ciële ontwikkelingshulp.

In deze ontwerpbegroting zijn de middelen voor de 
bilaterale samenwerking fors opgetrokken. Duitsland, 
Frankrijk, Groot-Brittannië en de Scandinavische lan-
den besteden veel meer middelen aan die vorm van sa-
menwerking : tussen 40 en 50 % van hun totale budget. 
In België gaat het maar om 24 à 25 %. De Belgische 
ngo-sector ontvangt proportioneel veel méér fi nanciële 
steun (13 %) dan het gemiddelde van de OESO-landen 
(8 %). 

Naar sommige partnerlanden gaat in verhouding 
slechts weinig geld. In de lijst van fi nanciers bekleedt 
België geen toppositie. Er kunnen dan ook vraagtekens 
worden geplaatst bij de hoedanigheid van partnerland. 
Naar aanleiding van het debat over voormelde wet van 
1999 zou de lijst van partnerlanden kunnen worden 
herzien. Van die gelegenheid zal tevens gebruik moe-
ten worden gemaakt om mechanismen voor phasing 
out of uitstapmechanismen in te bouwen. Er is nood 
aan een minimale stabiliteit.

Zoals reeds gezegd erkent de regering de eigenheid 
en de autonomie van de indirecte samenwerking. In 
vergelijking met de realisaties van de begroting voor 
2007, vertoont de begroting voor 2008 een stijging met 
circa 3 %.

Wat de multilaterale sector betreft, kan de regering 
alleen maar geloofwaardig zijn als ze de aangegane 
verbintenissen — inclusief die van de vorige regering 
— nakomt. Zo zullen middelen worden vrijgemaakt 
voor de MONUC in de DRC, voor het IDA-fonds of voor 
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pement. Sur les 240 millions d’euros nouveaux, près de 
214 millions d’euros — soit 80 % environ — sont affec-
tés à des engagements pris antérieurement.

II.  —  QUESTIONS ET OBSERVATIONS
DES MEMBRES

M. Roel Deseyn (CD&V-N-VA) relève que l’exposé 
introductif du ministre introduit des nuances par rapport 
à sa note de politique générale (DOC 52 0995/022).

Il se réjouit des discussions annoncées avec les par-
tenaires et les ONG, de la confi rmation de l’engage-
ment d’atteindre 0,7 % du RNB, de l’évaluation de la 
loi précitée de 1999 et de la concentration de certains 
des intervenants actifs dans le domaine. Quelques élé-
ments appellent cependant une appréciation nuancée.

Par rapport au programme du gouvernement, la no-
te de politique générale ne comprend aucun élément 
relatif au fi nancement alternatif de la coopération au 
développement. L’intervenant rappelle avoir introduit 
avec d’autres une proposition de loi visant à instaurer 
une taxe de solidarité sur les billets d’avion (DOC 52 
0749/001).

Il ne s’agit que d’une piste parmi d’autres : les 
moyens créatifs ne manquent pas pour fi nancer dif-
féremment ce secteur. Celui-ci nécessite des moyens 
bien supérieurs, même s’il est vrai qu’en un an, le bud-
get aura autant augmenté qu’au cours des cinq années 
précédentes.

L’intervenant se demande cependant selon quels 
critères la remise de la dette des pays en voie de dé-
veloppement a été décidée. Le ministre doit fournir au 
Parlement les informations sur les montants qui font 
l’objet de la remise, les modalités de celle-ci (prêt, par 
exemple) et les pays bénéfi ciaires. La remise est par-
fois indirecte, par le biais du service du Ducroire.

Un relevé global des aides publiques au dévelop-
pement (APD) prévues, des adjudications de projets 
publics et des prêts interétatiques constituerait égale-
ment une annexe indispensable à la note de politique 
générale.

Certaines aides sont octroyées sans toujours avoir 
égard au cadre législatif dans lequel elles devraient 

het Europees ontwikkelingsfonds. Van de in uitzicht 
gestelde 240 miljoen euro, zal 214 miljoen (ongeveer 
80 %) worden besteed aan eerder aangegane verbin-
tenissen.

II.  —  VRAGEN EN OPMERKINGEN
VAN DE LEDEN

De heer Roel Deseyn (CD&V-N-VA) heeft gemerkt 
dat de minister in zijn inleidende uiteenzetting nuances 
aanbrengt ten opzichte van wat te lezen staat in zijn 
beleidsnota (DOC 52 0995/022).

Een aantal punten stemt hem tevreden : het aange-
kondigde overleg met de partners en de NGO’s, de 
bevestiging van het engagement dat de uitgaven voor 
ontwikkelingssamenwerking 0,7 % van het BNI moeten 
bedragen, de evaluatie van voormelde wet van 1999 
en de geplande concentratie van een aantal actoren in 
deze sector. Bij andere punten meent de spreker echter 
kanttekeningen te moeten plaatsen.

Anders dan het regeerakkoord bevat deze beleids-
nota geen enkel element met betrekking tot de alterna-
tieve fi nanciering van de ontwikkelingssamenwerking. 
De spreker herinnert eraan dat hij met een aantal an-
dere verkozenen een wetvoorstel heeft ingediend tot 
invoering van een solidariteitstaks op vliegtuigtickets 
(DOC 52 0749/001).

Het gaat slechts om een van de vele denkpistes. Het 
ontbreekt niet aan creatieve manieren om de sector van 
de ontwikkelingssamenwerking op een andere wijze te 
fi nancieren. De sector heeft nog veel meer middelen 
nodig, maar het klopt dat het budget in één jaar even-
veel is gestegen als tijdens de vijf voorbije jaren.

Toch wenst de spreker te vernemen op grond van 
welke criteria werd beslist tot een schuldkwijtschelding 
ten behoeve van de ontwikkelingslanden. De minister 
moet het Parlement meedelen welke bedragen met die 
schuldkwijtschelding gemoeid zijn, welke voorwaarden 
daarbij zijn gehanteerd (bijvoorbeeld een lening) en 
welke landen op die maatregel aanspraak maken. De 
schuldkwijtschelding gebeurt soms indirect, via de Del-
crederedienst.

Andere onontbeerlijke aspecten die de beleidsnota 
zouden moeten stofferen, zijn een algemeen overzicht 
van de geplande offi ciële ontwikkelingshulp (ODA), 
aanbe stedingen met betrekking tot overheidsprojecten 
en leningen tussen Staten.

Soms wordt steun verleend zonder écht aandacht te 
besteden aan het wettelijk raamwerk waarin die steun 
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s’inscrire. Il faut cependant veiller à respecter la loi. 
Le Parlement est parfois amené à régulariser a poste-
riori certaines formes d’aides que la pratique a déve-
loppées. Certains arrêtés royaux ne sont pas adoptés 
alors qu’ils sont nécessaires.

La transparence, qui doit être promue par le biais 
de la CTB, risque de pâtir de la diminution des moyens 
attribués à cette institution. De manière plus générale, 
cette diminution risque de porter atteinte à la coopéra-
tion bilatérale directe. Comment concilier ces impératifs 
avec la réduction des moyens pour la CTB ?

La CTB a développé une expertise concernant un 
grand nombre de paramètres suivant lesquels les pro-
jets sont fi nancés. Cependant, on lui demande actuel-
lement également de contrôler les budgets et la bonne 
fi n de leur utilisation (mécanisme de l’aide budgétaire). 
La CTB dispose-t-elle des moyens (expertise et autori-
té) pour ce faire ? La question est épineuse concernant 
toutes les nouvelles formes d’aides, qui échappent aux 
schémas classiques.

S’agissant du programme budgétaire de coopération 
au développement, l’orateur constate la forte augmen-
tation des postes dédiés à la coopération déléguée, à 
l’aide budgétaire et à la coopération régionale. Ces trois 
secteurs bénéfi cient le plus des nouveaux moyens. La 
CTB et les ONG ne bénéfi cient cependant nullement 
des mêmes marges de progression.

Les ONG s’inquiètent aussi d’une série de mesures 
prises par le prédécesseur du ministre. Dans le cadre 
de leur fi nancement, elles doivent se soumettre à un 
audit. La plupart s’y soumettent, même s’il faut consta-
ter qu’elles éprouvent de profondes diffi cultés fi nanciè-
res à respecter leurs engagements. Le budget dégage 
des moyens nouveaux, mais ces moyens ne sont pas 
attribués aux ONG. Il faudrait cependant donner plus 
de moyens à ces organisations, y compris par le biais 
de la technique de décloisonnement.

Dans la coopération indirecte, le budget augmente 
à peine et ne parvient même pas à couvrir l’infl ation 
sur une base annuelle. Les seules ONG qui reçoivent 
des moyens supplémentaires sont celles qui bénéfi -
cient d’une reconnaissance de base. L’augmentation 
prévue pour les plans pluriannuels (0,6 %) ne suffi t pas 
à couvrir l’infl ation. Ceci portera atteinte à des projets 
pourtant essentiels, tels que la coopération entre les 
universités belges et les pays bénéfi ciaires.

Pour la coopération multilatérale, cependant, une 
forte augmentation est enregistrée. Celle-ci s’inscrit 
dans les efforts que l’Union européenne recommande 

moet passen. Het is evenwel zaak de wet niet over het 
hoofd te zien. Het gebeurt ook dat het Parlement pas 
achteraf wordt ingelicht over bepaalde vormen van 
steun die in de praktijk zijn ontstaan. Sommige — noch-
tans onontbeerlijke — koninklijke besluiten worden niet 
eens uitgevaardigd.

De transparantie, die via de BTC moet worden ge-
promoot, dreigt te lijden onder de reductie van de aan 
die instantie toegekende middelen. Meer algemeen 
kan die reductie de directe bilaterale samenwerking in 
gevaar brengen. Hoe vallen die noodzakelijke doelstel-
lingen te verzoenen met het afgenomen BTC-budget?

De BTC heeft een deskundigheid opgebouwd op het 
stuk van talrijke parameters die bij de fi nanciering van 
de projecten worden gehanteerd. Nu vraagt men die in-
stantie echter ook de budgetten en de goede besteding 
ervan te controleren (mechanisme voor begrotings-
hulp). Beschikt de BTC over voldoende middelen (des-
kundigheid en gezag) om die taak op zich te nemen ? 
Een netelige kwestie, zeker voor alle nieuwe vormen 
van steun, die ontsnappen aan de klassieke schema’s.

Wat het budgettaire programma voor ontwikke-
lingssamenwerking betreft, stelt de spreker een forse 
stijging vast van de begrotingsposten voor gedele-
geerde samenwerking, begrotingshulp en regionale 
samenwer king. Die drie sectoren profi teren het meest 
van de nieuwe middelen. Voor de BTC en de NGO’s zit 
er echter geen dergelijke stijging in.

Tevens zijn de NGO’s ongerust over een reeks maat-
regelen die de voorganger van de minister heeft geno-
men. In het raam van hun fi nanciering moeten zij zich 
laten doorlichten. De meeste NGO’s doen dat, hoewel 
ze het fi nancieel zeer moeilijk hebben hun engagemen-
ten na te komen. De begroting bevat nieuwe middelen, 
maar die gaan niet naar de NGO’s. Toch moeten die 
organisaties bijkomende middelen krijgen, óók via de 
techniek van de ontschotting van de sector.

Er is amper sprake van een budgettoename voor de 
indirecte samenwerking, waar de stijging van de mid-
delen zelfs niet volstaat om de infl atie op jaarbasis te 
compenseren. De enige NGO’s die méér middelen krij-
gen, zijn die welke een basiserkenning genieten. De 
geplande verhoging voor de meerjarenplannen (0,6%) 
is ontoereikend om de infl atie te dekken. Die gang van 
zaken treft projecten die nochtans essentieel zijn, zoals 
de samenwerking tussen de Belgische universiteiten 
en de partnerlanden.

De multilaterale samenwerking kan dan weer wél 
rekenen op een forse budgettoename. Die toename 
strookt met de inspanningen die de Europese Unie de 
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lidstaten aanbeveelt. De Belgische Staat heeft zich ter-
zake willen opwerpen als een goede leerling. Toch is 
het van belang daarbij de andere pijlers niet aan het 
wankelen te brengen. De minister moet zijn beslissing 
om de budgetten terzake te verhogen, alsook het be-
drag van die verhoging, met redenen omkleden.

De beleidsnota focust op de drie landen van Cen-
traal-Afrika, te weten de DRC, Rwanda en Burundi. 
On ze ontwikkelingssamenwerking met die landen 
mag niet voorbijgaan aan kwesties als de natuurlijke 
rijkdommen, de toenemende onveiligheid, de steeds 
duurdere consumptiegoederen en de lopende electo-
rale processen.

Het onderzoek inzake landbouw krijgt niet de aan-
dacht die het verdient. Nochtans illustreren de voedsel-
crises het grote belang ervan. Het daartoe uitgetrokken 
budget is ontoereikend. Het Belgisch Overlevingsfonds 
krijgt wel meer middelen, maar ontbeert nog steeds 
een vaste dotatie via de Nationale Loterij.

De EPA’s passen dan weer in een liberaliseringspro-
ces dat niet eenieders goedkeuring wegdraagt. Som-
mige Staten zijn het niet eens met de onderliggende 
visie welke die EPA’s kenmerkt. Er is nood aan begelei-
dingsmaatregelen. Bijzondere aandacht moet uitgaan 
naar de eigenheid van zwakke Staten of naar speci-
fi eke groepen binnen de begunstigde landen.

Over de stimulering van de privésector is een debat 
in het Parlement vereist. De herziening van de wet van 
1999 is daar een goede aanleiding voor.

Uiteindelijk kampt het budget voor ontwikkelings-
samenwerking met een tekort omdat niet-gebruikte 
middelen zijn doorgeschoven naar andere begrotings-
secties. Met het oog op een coherent beleid moet ont-
wikkelingssamenwerking nauw samenhangen met heel 
wat beleidsdomeinen: Landsverdediging, Financiën, in-
ternationale organisaties, gewesten en gemeenschap-
pen, andere federale ministers enzovoort.

*
*     *

De heer Bruno Tuybens (sp.a+Vl.Pro) benadrukt de 
noodzaak van overleg met de NGO’s.

Men kan zich moeilijk van de indruk ontdoen dat de 
beleidsnota niet meer is dan een opsomming van goe-
de voornemens. De begroting voor 2008 wordt vergele-
ken met de realisaties van de begroting voor 2007.

aux États membres. L’État belge a tenu à se profi ler 
comme un bon élève parmi ceux-ci. Il faut pourtant 
veiller à ne pas mettre en danger les autres piliers. Le 
ministre doit motiver l’augmentation du budget en la 
matière et son taux.

La note de politique générale met l’accent sur les 
trois pays d’Afrique centrale (RDC, Rwanda, Burundi). 
Il convient de ne pas omettre dans la coopération au 
développement les problématiques des richesses na-
turelles, de l’insécurité grandissante, de l’augmentation 
des prix des biens de consommation et les processus 
électoraux en cours.

La recherche agricole ne retient pas l’attention qu’el-
le requiert. Les crises alimentaires en illustrent cepen-
dant l’importance; le budget est insuffi sant. S’agissant 
du Fonds belge de survie, même si le budget est aug-
menté, il n’existe toujours pas de dotation fi xe par la 
Loterie nationale.

Concernant les APE, ils s’inscrivent dans un proces-
sus de libéralisation qui ne recueille pas l’assentiment 
de tout le monde. Certains États s’opposent à la vision 
dans laquelle ces accords s’inscrivent. Des mesures 
accompagnatrices doivent être mises sur pied. Il faut 
accorder une attention spécifi que à des États fragiles 
ou à des groupes particuliers au sein des États béné-
fi ciaires.

La stimulation du secteur privé nécessite d’être dé-
battue au Parlement. La révision de la loi de 1999 en 
fournira l’opportunité.

Au fi nal, le budget relatif à la coopération au déve-
loppement a souffert d’un manque de moyens, dû à 
la redistribution des marges vers d’autres sections du 
budget. Afi n de garantir la cohérence, la coopération au 
développement doit associer de nombreux domaines : 
la Défense, le ministère des Finances, les organisa-
tions internationales, les régions et les communautés, 
d’autres ministres fédéraux, etc.

*
*     *

M. Bruno Tuybens (sp.a+Vl.Pro.) insiste également 
sur la nécessaire concertation avec les ONG.

On peut diffi cilement se départir de l’impression que 
la note de politique générale verse dans l’énumération 
de bonnes intentions. Le budget de 2008 est comparé 
avec les réalisations du budget de 2007.
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Door toedoen van het ankerprincipe kan geen en-
kele minister of administratie zijn budget volledig benut-
ten. Ook het jaarbudget voor ontwikkelingssamenwer-
king wordt nooit helemaal gebruikt. Dat zal in 2008 niet 
anders zijn. Daarmee moet rekening worden gehouden 
bij de toetsing aan de 0,7 %-norm. Vergelijken we de 
realisaties voor 2007 met de verwachte realisaties voor 
2008, dan dekt de budgetverhoging alleen de infl atie. 

De spreker wijst erop dat de heer Dirk Van der Ma-
elen (sp.a+Vl.Pro) een aantal amendementen heeft in-
gediend (DOC 52 0994/012), dat een meer evenwich-
tige stijging van het budget beoogt, rekening houdend 
met de 0,7 %-norm en met de verschillende spelers 
op het gebied van ontwikkelingssamenwerking. Die 
amendementen beogen een algemene stijging bij de 
indirecte samenwerking, zodat de NGO’s en met name 
die welke met meerjarenprogramma’s werken, de uit-
dagingen kunnen aangaan.

De verbintenissen jegens de Vlaamse Interuniversi-
taire Raad (VLIR) en de Conseil interuniversitaire de 
la Communauté française (CIUF), alsmede die op het 
stuk van de syndicale initiatieven, kunnen aldus worden 
nagekomen. Wat de voorganger van de minister heeft 
beloofd, zal kunnen worden waargemaakt. De thans 
voorgestelde verhoging is evenwel een illusie. 

In de beleidsnota schemert geen enkele algemene 
beleidsvisie door. Dat document haalt weliswaar enkele 
volkomen terechte vragen aan, maar de antwoorden 
zijn vaag. Werd de nota alleen door het kabinet van de 
minister opgesteld, of werd daarvoor met de diensten 
samengewerkt ?

Uiteraard zijn de Millenniumdoelstellingen en de 
Ver klaring van Parijs een belangrijk toetsingskader. De 
doelstellingen die eruit voortvloeien, vergen echter con-
crete instrumenten. Nu vermeldt de beleidsnota noch 
die instrumenten, noch een tijdpad voor de invoering 
van die maatregelen.

De privésector wordt betrokken bij de ontwikkelings-
samenwerking. Men dient zich echter te hoeden voor 
een zuiver macro-economische benadering en ook 
re kening te houden met de micro-economische belan-
gen.

In de beleidsnota’s van de minister van Buitenlandse 
Zaken en van de minister van Landsverdediging is spra-
ke van een noodzakelijke samenwerking tussen hun 
ka binetten en dat van Ontwikkelingssamenwerking. De 

En vertu du principe de l’ancre, chaque ministre ou 
administration ne peut pas consommer la totalité de 
son budget. Dans le domaine de la coopération au dé-
veloppement également, il n’arrive jamais que 100 % 
du budget d’une année soit utilisé. Ce ne sera pas le 
cas en 2008. Ceci doit être pris en considération dans 
le calcul de la norme de 0,7 %. Si l’on compare les 
réalisations de 2007 avec les anticipations de réalisa-
tions pour 2008, l’augmentation du budget se réduit à 
la seule infl ation.

L’orateur indique que M. Dirk Van der Maelen (sp.
a+Vl.Pro.) a introduit une série d’amendements (DOC 
52 0994/012) permettant une augmentation plus équi-
librée du budget, tenant compte de l’objectif de 0,7 % 
et de l’ensemble des acteurs du domaine de la coo-
pération au développement. Ces amendements visent 
à une augmentation générale dans la coopération in-
directe, permettant aux ONG, et spécialement celles 
actives dans le cadre des plans pluriannuels, de faire 
face aux défi s qui se posent à elles.

Ainsi, les engagements vis-à-vis du Vlaamse Interu-
niversitaire Raad (VLIR) et du Conseil interuniversitaire 
de la Communauté française (CIUF) et les initiatives 
syndicales seront respectés. Les promesses du prédé-
cesseur du ministre pourront être tenues. L’augmenta-
tion générale présentée actuellement est un leurre.

Concernant la note de politique générale, aucune 
vision politique globale ne transparaît. Ce document 
égrène des questions certes nécessaires mais les ré-
ponses sont vagues. La note a-t-elle été constituée par 
le seul cabinet du ministre ou est-elle le fruit d’une col-
laboration avec l’administration ?

Certes, les OMD et la Déclaration de Paris sont des 
cadres essentiels. Mais il faut transcrire les objectifs qui 
s’en déduisent dans des instruments concrets. La note 
ne contient ni les instruments en question, ni un calen-
drier suivant lequel ces mesures seront implémentées.

Le secteur privé est associé à la coopération au dé-
veloppement. Il faut cependant se garder d’une ana-
lyse purement macroéconomique et tenir compte des 
enjeux microéconomiques.

Dans la note de politique générale du ministre des 
Affaires étrangères et dans celle du ministre de la Dé-
fense, il est question d’une nécessaire collaboration 
en tre ces deux cabinets et celui de la coopération au 
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beleidsnota van de minister van Ontwikkelingssamen-
werking zegt echter niets over die samenwerking. Hoe 
zal die samenwerking dan worden gewaarborgd ?

*
*     *

De heer Patrick Moriau (PS) geeft een genuanceerd 
oordeel over de beleidsnota. Hoewel deze op sommige 
punten voldoening schenkt, is hij ronduit onevenwich-
tig: te veel vaststellingen en herinneringen en te weinig 
concrete vernieuwingen. Hij bevat geen duidelijke poli-
tieke visie en mist samenhang. 

Dat blijkt bijvoorbeeld uit de « krachtlijnen van het 
beleid »(DOC 52 0995/022, blz. 8 en volgende). Daarbij 
worden wettelijk ingegeven gestructureerde krachtlij-
nen op gelijke voet gesteld met meer tijdelijke of speci-
fi eke initiatieven als antwoord op actuele vraagstukken 
of bekommernissen die bij de eerste ministeriële mis-
sies naar voren zijn gekomen. Bovendien is de door 
de minister in zijn inleidende uiteenzetting gemaakte 
vergelijking met Frankrijk en Duitsland van de verdeling 
tussen de drie pijlers van de ontwikkelingssamenwer-
king, alles behalve relevant.

Men stelt weliswaar « de bevestiging van een ambi-
tieus groeipad »in uitzicht (ibid., blz. 4), de werkelijk-
heid ziet er heel anders uit. Met een budget dat gelei-
delijk oploopt tot 2,605 miljard euro in 2010, haalt men 
de 0,7 %-norm niet. Het budget voor ontwikkelingssa-
menwerking wordt immers nooit voor 100 % gebruikt. 
In het beste geval wordt 90 à 95 % ervan daadwerkelijk 
benut. 

Als men voor 2010 voorziet in een budget van 
2,605 miljard euro, hoopt men in het beste geval 
2,474 miljard euro te besteden; dat betekent 0,66 % 
van het BNI, en geen 0,7 %. Om dat streefdoel wer-
kelijk te halen, schiet er voor 2010 150 à 200 miljoen 
euro tekort.

De moeilijkheid om te voorzien in voldoende mid-
delen in de federale begroting, toont aan dat nieuwe 
fi nancieringen noodzakelijk zijn. De beleidsnota reikt 
denksporen aan, die echter niets concreets inhouden. 
Er bestaan alternatieven : een Tobintaks of een gelijk-
gestelde belasting op fi nanciële speculatie, een belas-
ting op vliegtickets enzovoort.

Mede door de ontwikkelingssamenwerkingskanalen 
met het hoogste uitvoeringspercentage wordt het ver-
schil tussen de begrote bedragen en de gerealiseerde 
bedragen zo klein mogelijk. De indirecte ontwikkelings-

développement. Cette collaboration n’est cependant 
pas reprise dans la note du ministre de la coopération 
au développement. La collaboration sera-t-elle réelle-
ment garantie ?

*
*     *

M. Patrick Moriau (PS) délivre une appréciation 
nuancée. Si certains points sont satisfaisants, la note 
de politique générale se caractérise par un large dé-
séquilibre entre de nombreux constats ou rappels et 
un nombre réduit d’innovations concrètes. Elle ne dé-
veloppe pas une vision politique claire et manque de 
cohérence.

Les « lignes de force de la politique » (DOC 52 
0995/022, pp. 8 et suivantes) en sont un exemple. Ce 
point met sur le même pied des lignes de force structu-
rées basées sur la loi et des initiatives plus ponctuelles 
ou spécifi ques répondant à des problématiques à la 
mode ou à des préoccupations rencontrées lors des 
premières missions ministérielles. En outre, la compa-
raison avec la France et l’Allemagne dans la répartition 
entre les trois piliers faite par le ministre dans son ex-
posé introductif n’est pas pertinente.

Si l’on annonce la « confi rmation d’un objectif de 
croissance ambitieux » (ibid., p. 4), la réalité est tout 
autre. En programmant un budget de 2,605 milliards 
d’euros pour 2010, les 0,7 % ne seront pas atteints à 
cette date. En effet, jamais le budget de la coopération 
n’a été exécuté à 100 %. Dans le meilleur des cas, le 
taux d’exécution se situe entre 90 et 95 %.

Budgéter 2,605 milliards en 2010 c’est espérer au 
mieux une réalisation de l’ordre de 2,474 milliards; 
soit atteindre 0,66 % du RNB et non les 0,7 %. Pour 
atteindre réellement l’objectif, il manque entre 150 et 
200 millions d’euros à l’horizon 2010.

De la diffi culté de dégager des moyens au niveau du 
budget fédéral, il se déduit la nécessité de rechercher 
des fi nancements nouveaux. Des pistes sont évoquées 
mais ne représentent rien de concret. Des alternatives 
existent : taxe Tobin ou assimilée sur la spéculation fi -
nancière, taxe sur les billets d’avions, etc.

Les canaux de coopération qui ont le taux d’exécu-
tion le plus élevé contribuent à réduire au maximum le 
différentiel entre les sommes budgétées et celles qui 
sont réalisées. Or, si la coopération indirecte présente 
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samenwerking heeft dan wel een erg hoog uitvoerings-
percentage, maar noteert tussen 2007 en 2008 de 
kleinste budgetverhoging.

In de beleidsnota wordt een toename van de indirec-
te samenwerking met 6,1 miljoen euro aangekondigd 
(ibid., blz. 16), terwijl de begroting slechts een bedrag 
van 3,9 miljoen euro vermeldt.

De beleidsnota bevestigt dat het de bedoeling is 
de Belgische ontwikkelingssamenwerking inhoudelijk 
meer af te stemmen op de Verklaring van Parijs (alsme-
de de principes ervan inzake eigenaarschap, harmoni-
sering, afstemming, wederzijdse verantwoordelijkheid 
en resultaatgerichte samenwerking). Er wordt echter 
geen enkele nieuwe concrete toepassingsmogelijkheid 
aangegeven.

Enerzijds oppert de beleidsnota dat de ontvangende 
landen ook zelf strategische armoedebestrijdingsplan-
nen moeten uitwerken. Uit de nota blijkt echter niet hoe 
men van de bestaande praktijk kan afstappen : syste-
matisch wordt verwezen naar de strategische docu-
menten van de Wereldbank en het IMF. 

Anderzijds onderstreept de beleidsnota meermaals 
het belang van een effi ciënt optreden van de partner-
landen uit het Zuiden en van een goed bestuur aldaar. 
De nota rept echter met geen woord over maatregelen 
om de effi ciëntie van de partnerlanden uit het Noorden 
te verhogen. De minister heeft nochtans herhaaldelijk 
pijnpunten blootgelegd : vertraging bij de uitvoering, 
zwakke verhouding tussen het brutobedrag van een 
gerealiseerd begrotingspunt en het bedrag dat de lo-
kale begunstigde daadwerkelijk ontvangt, enzovoort. 

De nota brengt weliswaar het in de voornoemde wet 
van 1999 vervatte principe van de overschakeling op 
ongebonden hulp in herinnering, maar verhult nauwe-
lijks de intentie om de ontwikkelingssamenwerking af 
te stemmen op de economische diplomatie.

In de beleidsnota worden ideologische argumen-
ten naar voren geschoven, die echter zelden worden 
geschraagd door wetenschappelijke analyse. Slechts 
weinig studies tonen aan dat armoede eerst en vooral 
dankzij economische groei zou verdwijnen. Daarente-
gen maken heel wat analyses duidelijk dat de armoe-
debestrijding met herverdelingsmechanismen gepaard 
moet gaan opdat economische groei daadwerkelijk im-
pact kan hebben op de inperking van de armoede. Het 
verleden heeft aangetoond dat overheidsinvesteringen 
noodzakelijk zijn om een nationale economie aan te 
zwengelen.

un taux d’exécution particulièrement élevé, elle connaît 
la croissance la moins élevée entre 2007 et 2008.

On annonce dans la note de politique générale une 
augmentation de la coopération indirecte de 6,1 mil-
lions d’euros (ibid., p. 16), alors qu’en réalité, elle n’at-
teint que 3,9 millions d’euros dans le budget.

La volonté de la coopération belge de souscrire au 
contenu de la Déclaration de Paris (et ses principes 
d’appropriation, d’harmonisation, d’alignement, de res-
ponsabilité mutuelle et de coopération axée sur les ré-
sultats) est affi rmée. Mais aucune piste concrète nou-
velle d’application n’est abordée.

D’une part, la nécessité de l’élaboration de plans 
stra tégiques par les pays eux-mêmes est avancée. Ce-
pendant, la note n’explique pas comment s’écarter de 
la pratique actuelle : on se réfère en permanence aux 
documents stratégiques de la Banque Mondiale et du 
FMI.

D’autre part, la note insiste régulièrement sur l’im-
portance de l’effi cacité et de la bonne gouvernance 
des partenaires du Sud. Elle est muette sur les mesu-
res à prendre pour améliorer l’effi cacité du partenaire 
du Nord. Le ministre a cependant à plusieurs reprises 
mis en lumière des défaillances : lenteur d’exécution, 
faiblesse du rapport entre le montant brut d’une réali-
sation de coopération et le montant réel qui atteint ef-
fectivement le bénéfi ciaire local, etc.

Si la note rappelle le principe du déliement de l’aide, 
contenu dans la loi précitée de 1999, elle cache diffi ci-
lement son souci d’aligner la coopération au dévelop-
pement sur la diplomatie économique.

Des arguments idéologiques, rarement confi rmés 
par l’analyse scientifi que, sont avancés. Peu d’études 
confi rment que la pauvreté serait éradiquée d’abord et 
avant tout par la croissance économique. Au contraire, 
nombreuses sont les analyses qui démontrent que la 
lutte contre la pauvreté nécessite impérativement des 
mécanismes de redistribution pour que la croissance 
ait un impact effectif sur la réduction de la pauvreté. 
L’histoire a démontré par le passé que les investisse-
ments publics sont nécessaires pour relancer une éco-
nomie nationale.
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De eenzijdige steun aan de toepassing van de on-
dertekende EPA’s illustreert ook dat men geloof hecht 
aan marktliberalisering als mirakeloplossing. Talrijke 
we tenschappelijke studies en de huidige wereldwijde 
voedselcrisis ontkrachten echter die stelling. De ver-
eenvoudiging van de douaneformaliteiten en de oplei-
ding van exporteurs zijn niet de dringendste prioriteiten 
van de partnerlanden.

Die economische bekommering komt in één con-
creet geval overduidelijk tot uiting. Het is veelzeggend 
in de beleidsnota te lezen dat de Belgische ontwikke-
lingssamenwerking zich vanaf 2008 zal toespitsen op 
kinderarbeid in de West-Afrikaanse cacaosector. Men 
had ervoor kunnen kiezen meer dramatische vormen 
van kinderarbeid, met name in Thailand, te bestrijden. 
Maar anders dan kinderarbeid in de cacaosector scha-
den die het commerciële imago van Belgische choco-
lade niet. 

De thematiek van de klimaatverandering, hoe onbe-
twistbaar belangrijk ze ook is, is een modeverschijn-
sel. De nota legt de klemtoon op de urgentie van het 
probleem en  op het feit dat niets doen aanzienlijk veel 
meer zal kosten dan snel en doeltreffend optreden. 
Dat zijn tautologische beweringen. Er worden bijzon-
der weinig concrete pistes naar voren geschoven. De 
spreker suggereert overleg met de federale minister 
van Energie en Klimaat.

De voedselveiligheid is een dringende en cruciale 
kwestie. De nota beperkt zich evenwel tot een opsom-
ming van de al bestaande maatregelen. De spreker 
kondigt aan dat hij samen met de heer Jean Cornil een 
voorstel van resolutie zal indienen om concrete oplos-
singen aan te reiken.

Ondanks de paar geformuleerde punten van kritiek 
schenkt de beleidsnota evenwel voldoening en getuigt 
ze van een wilskrachtige aanpak. De spreker zegt dan 
ook waakzaam te blijven. Hij zal de nodige evenwichts-
herstellende maatregelen voorstellen. 

*
*     *

De heer Francis Van den Eynde (VB) merkt op dat 
de doelstelling om in 2010 0,7 % van het BNI te be-
steden aan ontwikkelingssamenwerking is uitgegroeid 
tot een sacraal gegeven dat niet mag worden in vraag 
gesteld. Zoals de heer Moriaux, stelt de spreker vast 
dat het budget voor ontwikkelingssamenwerking in de 
laatste 30 jaar nooit is opgebruikt. In Nederland wordt 
al enige tijd 0,7 % van het BNI besteed aan ontwik-
kelingssamenwerking. Ook daar krijgt men het budget 
niet opgesoupeerd. Zo werd een Waalse ngo ooit door 

Le soutien unilatéral à l’application des APE signés 
illustre aussi la croyance à une solution miracle par 
l’ouverture au marché. De nombreuses études scienti-
fi ques et la crise alimentaire mondiale actuelle ont dé-
monté cette thèse. Simplifi er les formalités douanières 
et former les exportateurs ne sont pas les besoins prio-
ritaires des pays partenaires.

Cette préoccupation économique apparaît ainsi de 
manière évidente dans un cas concret. Il est ainsi si-
gnifi catif de constater que la coopération belge à partir 
de 2008 va se focaliser sur le travail des enfants dans 
le secteur du cacao en Afrique de l’Ouest. D’autres ter-
rains de lutte contre le travail des enfants plus drama-
tiques auraient pu être choisis en Asie. Mais le travail 
des enfants dans le secteur du cacao met à mal l’image 
commerciale du chocolat belge.

La thématique du changement climatique, si elle est 
certainement capitale, répond à un effet de mode. La 
note insiste sur l’urgence du problème et sur le fait que 
le coût de l’inaction sera largement plus élevé que celui 
d’une action rapide et effi cace. Ces affi rmations relè-
vent de la tautologie. Très peu de pistes concrètes sont 
avancées. L’intervenant suggère une concertation avec 
le ministre fédéral de l’Énergie et du Climat.

La sécurité alimentaire est une problématique ur-
gente et cruciale. La note se borne cependant à égre-
ner les mesures qui existent déjà. L’orateur annonce le 
dépôt avec M. Jean Cornil d’une proposition de résolu-
tion en vue de proposer des réponses concrètes.

La note de politique générale est cependant satisfai-
sante et volontaire, malgré les quelques critiques énon-
cées. L’intervenant se déclare vigilant. Il proposera les 
rééquilibrages nécessaires.

*
*     *

M. Francis Van den Eynde (VB) fait observer que 
l’objectif visant à consacrer, d’ici à 2010, 0,7 % du PNB 
à la coopération au développement est devenu une 
donnée sacro-sainte qui ne peut être remise en ques-
tion. Comme M. Moriaux, l’intervenant constate que le 
budget de la Coopération au développement n’a jamais 
été épuisé au cours des 30 dernières années. Depuis 
quelque temps, les Pays-Bas consacrent 0,7 % de leur 
PNB à la coopération au développement. Eux non plus 
ne parviennent pas à dépenser tout le budget. Ainsi, 
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de Nederlandse overheid gecontacteerd met het aan-
bod om fondsen in ontvangst te nemen die bestemd 
waren voor Nederlandse ontwikkelingssamenwer-
kingsprojecten. Wat voor zin heeft het om het budget 
voor ontwikkelingssamenwerking nog op te trekken, als 
men het bestaande budget nog niet eens volledig kan 
aanwenden ?

De heer Van den Eynde benadrukt dat hij niet gekant 
is tegen de ontwikkelingssamenwerking op zich maar 
enkel een pleitbezorger wil zijn van de juiste aanwen-
ding van de middelen.

De getuigenis van de minister van Buitenlandse 
Zaken over het seksueel geweld in Oost-Congo heeft 
veel indruk gemaakt op de heer Van den Eynde. Toch 
vraagt hij zich af of de door de minister voorgestelde 
sensibilisatiecampagne naar alle actoren op het terrein 
wel voldoende zal zijn. Volgens de spreker kan alleen 
een harde, repressieve aanpak het seksueel geweld in 
Oost-Congo verminderen.

*
*     *

De heer Georges Dallemagne (cdH) stelt vast dat 
de beleidsnota van de minister enkele nieuwe begrip-
pen zoals de effectiviteit, coördinatie, goed bestuur en 
concentratie bevat. Dat is een goed teken want ontwik-
kelingssamenwerking moet gebruik maken van creati-
viteit en innovatie om een zo goed mogelijk antwoord 
te bieden op de vele noden. De strijd tegen de armoede 
is daarbij primordiaal. Daarbij moet o.a. aandacht be-
steed worden aan de internationale handel, de geopo-
litieke situatie en culturele omstandigheden.

De spreker pleit voor objectieve indicatoren voor 
het defi niëren van het begrip goed bestuur, gezien de 
moeilijke omstandigheden waarin sommige ontwikke-
lingslanden zich bevinden.

België zou er goed aandoen om in elk land waarin 
het actief is op het vlak van ontwikkelingssamenwerking 
ook een diplomatieke vertegenwoordiging te hebben. 
Een goede poltieke dialoog is immers essentieel voor 
het welslagen van de ontwikkelingssamenwerkingspro-
jecten. Daarom is het van belang dat er een goede co-
ordinatie is tussen het departement van Ontwikkelings-
samenwerking en dat van Buitenlandse Zaken.

De heer Dallemagne verwelkomt de stijging van het 
budget van ontwikkelingssamenwerking en hoopt dat 
de minister ook de volgende jaren de stijging kan hand-

une ONG wallonne a un jour été contactée par les auto-
rités néerlandaises pour recevoir des fonds destinés à 
des projets néerlandais de coopération au développe-
ment. À quoi bon continuer à accroître le budget de la 
Coopération au développement, si l’on n’est même pas 
capable d’utiliser intégralement le budget actuel ?

M. Van den Eynde souligne qu’il ne s’oppose pas 
à la coopération au développement en tant que telle, 
mais qu’il se pose simplement en avocat d’une juste 
affectation des moyens.

Le témoignage du ministre des Affaires étrangè-
res concernant les violences sexuelles dans l’Est du 
Congo a vivement impressionné M. Van den Eynde. Il 
se demande néanmoins si la campagne de sensibili-
sation proposée par le ministre à l’intention de tous les 
acteurs du terrain sera suffi sante. Selon l’intervenant, 
seule une approche dure et répressive est suscepti-
ble de réduire les violences sexuelles dans l’Est du 
Congo.

*
*     *

M. Georges Dallemagne (cdH) constate que la note 
de politique générale du ministre comporte quelques 
notions nouvelles comme l’effi cacité, la coordination, la 
bonne gouvernance et la concentration. C’est un signe 
positif, car la Coopération au développement doit faire 
preuve de créativité et d’innovation pour répondre au 
mieux aux nombreux besoins. La lutte contre la pau-
vreté est primordiale à cet égard. Il convient par ailleurs 
d’attacher de l’attention, entre autres, au commerce in-
ternational, à la situation géopolitique et au contexte 
culturel.

L’intervenant plaide en faveur d’indicateurs objectifs 
pour défi nir la notion de bonne gouvernance, compte 
tenu des circonstances diffi ciles dans lesquelles se 
trouvent certains pays en développement.

La Belgique aurait tout intérêt à prévoir une re-
présentation diplomatique dans tous les pays dans 
lesquels elle est active en termes de coopération au 
développement. En effet, la réussite des projets de 
coopération au développement passe inévitablement 
par un bon dialogue politique. Il est donc important qu’il 
y ait une bonne coordination entre le département de 
la Coopération au développement et celui des Affaires 
étrangères.

M. Dallemagne se réjouit de l’augmentation du bud-
get de la coopération au développement. Il espère 
que le ministre pourra maintenir cette augmentation 
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au cours des prochaines années. Quelle est la part du 
budget de la coopération bilatérale réservée aux pays 
partenaires ? L’augmentation des moyens prévus pour 
l’Afrique centrale ne peut pas avoir pour effet de ré-
duire ou d’annuler les projets déjà mis en place dans 
d’autres pays.

Le budget prévu pour la coopération déléguée et 
l’aide budgétaire augmente considérablement en 2008, 
et encore plus en 2009 et en 2010. Cette aide bud-
gétaire doit être assortie de conditions strictes et elle 
doit être minutieusement contrôlée. Pourquoi la note de 
politique générale accorde-t-elle davantage d’attention 
à l’aide budgétaire et à la coopération déléguée qu’aux 
autres instruments ? À quels donateurs la Belgique 
confi era-t-elle des fonds dans le cadre de la coopé-
ration déléguée ? L’intervenant estime que cette coo-
pération peut uniquement être appliquée si elle est de 
nature à offrir une véritable valeur ajoutée et si elle ne 
compromet pas la coopération bilatérale directe assu-
rée par la CTB.

Les ONG sont très inquiètes en ce qui concerne le 
budget disponible. Un certain nombre de projets dé-
veloppés en Afrique centrale, comme la coopération 
universitaire avec le Congo sur le plan des ressources 
humaines, risquent de devoir prendre fi n par manque 
de fi nancement. Dans le cadre du fi nancement plurian-
nuel, les ONG doivent réaliser de nombreux investisse-
ments au cours de la première année. Elles ont donc 
besoin de plus de moyens. L’intervenant préconise une 
répartition équilibrée de l’augmentation du budget de la 
coopération au développement, afi n que les ONG puis-
sent également en bénéfi cier. Les ONG fournissent un 
excellent travail, et elles sensibilisent la population à la 
problématique du tiers-monde. Le réseau et le savoir-
faire développés par les ONG belges ne doivent pas 
se perdre.

M. Dallemagne déplore que la note de politique gé-
nérale n’aborde pas en profondeur les objectifs du mil-
lénaire.

Les actions menées actuellement au Congo en vue 
d’endiguer les violences sexuelles ne suffi sent pas, 
selon l’intervenant, parce qu’elles ne touchent pas les 
victimes. La coopération indirecte peut être d’un certain 
secours. Il convient de créer le plus rapidement possi-
ble une banque de données ADN rassemblant les don-
nées ADN tant des auteurs que des victimes de vio-
lences sexuelles. M. Dallemagne plaide pour que l’on 
envoie le plus rapidement possible au Congo un expert 
médical chargé d’établir une évaluation du coût de la 
création d’une telle banque de données. L’intervenant 
pense que le coût d’une banque de données ADN est 

haven. Welk gedeelte van het budget voor de bilaterale 
samenwerking gaat naar de partnerlanden ? De verho-
ging van de middelen voor Centraal-Afrika mag er niet 
toe leiden dat de bestaande projecten in andere landen 
worden teruggedraaid of afgevoerd.

Het budget voor de gedelegeerde samenwerking en 
de begrotingshulp stijgt enorm in 2008 en nog meer in 
2009 en 2010. Deze begrotingshulp moet aan strikte 
voorwaarden worden gebonden en moet nauwgezet 
worden gecontroleerd. Waarom krijgen de begrotings-
hulp en de gedelegeerde samenwerking meer aan-
dacht in de beleidsnota dan de andere instrumenten ? 
Aan welke donors zal België fondsen toevertrouwen in 
het kader van de gedelegeerde samenwerking ? Ge-
delegeerde samenwerking mag volgens de spreker 
alleen maar toegepast worden als ze een werkelijke 
meerwaarde kan bieden en als ze niet ten koste gaat 
van de directe bilaterale samenwerking die wordt uitge-
voerd door de BTC.

Er heerst een grote ongerustheid bij de ngo’s over het 
beschikbare budget. Een aantal projecten in Centraal-
Afrika zoals de universitaire samenwerking met Congo 
op het vlak van human resources dreigen te moeten 
worden stopgezet wegens gebrek aan fi nanciering. In 
het kader van de meerjarige fi nanciering moeten de 
ngo’s in het eerste jaar veel investeringen doen, dus 
hebben zij dan ook bijkomende middelen nodig. De 
spreker pleit ervoor om de stijging van het budget voor 
ontwikkelingssamenwerking evenwichtig te verdelen 
zodat ook de ngo’s daarvan kunnen genieten. De ngo’s 
leveren zeer goed werk en maken de bevolking bewust 
voor de derdewereldproblematiek. Het netwerk en de 
know-how die is opgebouwd door de Belgische ngo’s 
mogen niet verloren gaan.

De heer Dallemagne betreurt dat er in de beleids-
nota niet diep wordt ingegaan op de Millenniumdoel-
stellingen.

De huidige acties die ondernomen worden in Congo 
om het seksueel geweld in te dijken volstaan volgens de 
spreker niet omdat de slachtoffers niet worden bereikt. 
De indirecte samenwerking kan daar soelaas bieden. 
Er moet zo snel mogelijk een DNA-databank met de 
DNA-gegevens van zowel de daders als de slachtoffers 
worden opgericht. De heer Dallemagne pleit ervoor dat 
er zo spoedig mogelijk een medisch expert naar Congo 
wordt gezonden om een kostenraming te maken voor 
de oprichting van dergelijke databank. De kostprijs van 
een DNA-databank lijkt volgens de spreker op het eer-
ste zicht beheersbaar. De databank zal een ontradend 
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à première vue maîtrisable. Cette banque de données 
aura un effet dissuasif sur les auteurs potentiels et per-
mettra une meilleure traçabilité des auteurs.

En ce qui concerne les changements climatiques, 
de plus en plus de voix se font entendre pour que l’on 
fi nance les différentes actions à partir du budget de la 
Coopération au développement, dès lors que la pro-
blématique du climat peut être considérée comme une 
dette des pays industrialisés à l’égard des pays en dé-
veloppement. Quel est le point de vue du ministre sur 
la question ? Il faut consentir davantage d’efforts dans 
le domaine de la déforestation au Congo. Jusqu’ici, on 
s’est limité à des microprojets. La remise en état des 
routes et la modernisation des ports vont doper les 
exportations de bois du Congo, entraînant une défo-
restation. Un plan d’action s’impose d’urgence en vue 
de reboiser certaines régions, surtout autour des gran-
des villes. Les grandes villes comme Kinshasa sont 
d’énormes consommateurs de charbon de bois. À elle 
seule, Kinshasa consomme annuellement 6 millions de 
tonnes de charbon de bois, soit la production annuelle 
totale de charbon de bois du Congo.

L’intervenant estime que la subdivision de la coopé-
ration au développement en un secteur productif et un 
secteur non productif est quelque peu simpliste. Cha-
que pays en développement a des besoins spécifi ques 
en raison de son évolution géographique particulière. 
Ces besoins spécifi ques doivent d’abord être iden-
tifi és avant que l’on puisse entreprendre des actions 
ciblées.

Il est absolument indispensable d’améliorer la com-
munication avec la population. Souvent, la population 
locale ne comprend pas quel est l’objectif des projets 
de développement des pays occidentaux. Cette com-
munication peut avoir lieu par le biais des médias lo-
caux, mais aussi des parlements nationaux des pays 
en voie de développement. Les grandes ONG ont déjà 
une longue expérience sur ce plan. L’intervenant a lui-
même constaté, au Congo, que de nombreux parle-
mentaires congolais n’étaient pas au courant des nom-
breux efforts fournis par la Belgique sur le plan de la 
coopération au développement au Congo.

*
*     *

M. Peter Logghe (VB) renvoie au nouveau système 
de fi nancement des programmes qui est entré en vi-
gueur le 1er janvier 2008. Par suite de ce nouveau sys-
tème, dix-huit des septante-six ONG ne répondent plus, 
en première instance, aux conditions fi xées pour bé-
néfi cier de ce fi nancement. Mais il s’avère néanmoins 
que ces ONG pourraient tout de même demander des 

effect hebben op potentiële daders en zal leiden tot een 
betere traceerbaarheid van de daders.

Met betrekking tot de klimaatverandering gaan er 
steeds meer stemmen op om de verschillende acties 
te fi nancieren vanuit het budget voor ontwikkelingssa-
menwerking omdat de klimaatproblematiek kan worden 
beschouwd als een schuld van de geïndustrialiseerde 
landen ten opzichte van de ontwikkelingslanden. Wat 
is het standpunt hieromtrent van de minister ? Er moe-
ten meer inspanningen gedaan worden op het vlak van 
ontbossing in Congo. Tot nu toe bleef dit beperkt tot 
microprojecten. Door de heraanleg van wegen en de 
modernisering van de havens zal er massaal hout wor-
den uitgevoerd uit Congo met ontbossing tot gevolg. 
Er is dringend een actieplan nodig om tot herbebos-
sing van bepaalde gebieden over te gaan, vooral in de 
omgeving van de grote steden. De grote steden zoals 
Kinshasa zijn enorme verbruikers van houtskool. Zo 
verbruikt Kinshasa alleen 6 miljoen ton houtskool per 
jaar, ofwel de volledige jaarlijkse houtskoolproductie 
van Congo.

De spreker is van mening dat de opdeling van de 
ontwikkelingssamenwerking in productieve en niet-
productieve sectoren iets te eenvoudig is. Elk ontwik-
kelingsland heeft andere noden omdat de geografi sche 
evolutie telkens anders is. Deze specifi eke noden moe-
ten eerst in kaart worden gebracht, alvorens gericht 
actie te ondernemen.

Een betere communicatie naar de lokale bevolking is 
absoluut noodzakelijk. Dikwijls begrijpt de lokale bevol-
king niet wat de bedoeling is van de ontwikkelingspro-
jecten van Westerse landen. Deze communicatie kan 
gebeuren via de lokale media maar ook via de nationa-
le parlementen van de ontwikkelingslanden. De grote 
ngo’s hebben op dit vlak reeds een lange ervaring. De 
spreker heeft in Congo zelf ervaren dat vele Congolese 
parlementsleden niet op de hoogte zijn van de inspan-
ningen die België allemaal doet op het vlak van ontwik-
kelingssamenwerking in Congo.

*
*     *

De heer Peter Logghe (VB) verwijst naar het nieuwe 
systeem van programmafi nanciering dat op 1 januari 
2008 zou ingaan. Dit nieuwe systeem zorgt ervoor dat 
achttien van de zesenzeventig ngo’s in eerste instantie 
niet meer aan de voorwaarden voldoen om in aanmer-
king te komen voor deze fi nanciering. Maar verder blijkt 
dat deze ngo’s toch subsidies zouden kunnen aanvra-
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gen via het huidige systeem, dat, volgens bepaalde 
bronnen, speciaal voor hen wat langer in voege blijft.

Verwijzend naar zijn mondelinge vraag nr. 52-4407 
vraagt de spreker of de minister de voorwaarden van 
het nieuwe systeem van programmafi nanciering kan 
preciseren. Waarin verschillen die voorwaarden van 
het huidige systeem ? Naar verluidt zouden de ngo’s 
die niet voldoen aan de nieuwe programmafi nanciering 
een verre van behoorlijke boekhouding voeren. Boven-
dien zouden de door hen gevoerde acties weinig doel-
treffend zijn. Kan de minister daar wat toelichting over 
verstrekken ?

Voorts vraagt de heer Logghe zich af waarom het 
huidige systeem nog langer in voege moet blijven. Wor-
den ngo’s die wel een behoorlijke boekhouding voeren 
hierbij niet gestraft ? Welke sanctie wordt voorzien voor 
de ngo’s die in de loop van dit jaar nog steeds geen be-
hoorlijke boekhouding voeren ? Kan deze sanctie met 
terugwerkende kracht worden toegepast ?

*
*     *

De heer Xavier Baeselen (MR) stelt vast dat België 
ondanks het kleine beschikbare budget toch heel wat 
nuttig werk verricht op het vlak van ontwikkelingssa-
menwerking. Het beleid op vlak van ontwikkelingssa-
menwerking moet er in de eerste plaats op zijn gericht 
om bepaalde problemen te voorkomen, zoals de mi-
gratie. Iedereen weet tot welke menselijke drama’s im-
migratie kan leiden.

De spreker is verheugd over het voornemen van 
de minister om meer werk te maken van de gelijkheid 
tussen vrouwen en mannen en van de strijd tegen het 
seksueel geweld. Daartoe is het noodzakelijk dat het 
justitieel apparaat in de ontwikkelingslanden zelf wordt 
versterkt en verbeterd zodat de daders van de misda-
den ook effectief kunnen worden berecht. De spreker 
verwijst naar een krantenartikel (« Dis le, raconte-le, 
Congo, Violences sexuelles », Francis Van De Woes-
tyne, La Libre Belgique, 6 mei 2008) waarin er wordt 
voor gewaarschuwd dat Belgisch overheidsgeld dat 
bedoeld is voor de strijd tegen het seksueel geweld en 
de verbetering van de positie van de vrouw te veel be-
steed wordt aan studies, verslagen en conferenties in 
plaats van aan concrete acties. Vooral een aantal grote 
ngo’s zouden zich hieraan zondigen. De heer Baeselen 
acht het positief dat de minister het beleid op dit vlak 
wil bijsturen.

De heer Baeselen vraagt bijzondere aandacht voor 
de rechten van het kind. Meer dan de helft van de be-

subsides par le biais du système actuel, qui, selon cer-
taines sources, reste un peu plus longtemps en vigueur 
spécialement pour elles.

Renvoyant à sa question orale n° 52-4407, l’interve-
nant demande si le ministre peut préciser les conditions 
du nouveau système de fi nancement des programmes. 
En quoi ces conditions diffèrent-elles du système ac-
tuel ? Il semblerait que les ONG qui ne satisfont pas 
aux conditions du nouveau fi nancement des program-
mes tiennent une comptabilité qui est loin d’être exem-
plaire. De plus, les actions qu’elles mènent seraient 
peu effi caces. Le ministre peut-il fournir quelques expli-
cations en la matière ?

M. Logghe se demande ensuite pourquoi le système 
actuel doit rester plus longtemps en vigueur. Les ONG 
qui tiennent une comptabilité correcte ne sont-elles pas 
de ce fait sanctionnées ? Quelle sanction est prévue 
pour les ONG dont la comptabilité laissera toujours à 
désirer dans le courant de cette année ? Cette sanction 
peut-elle être appliquée avec effet rétroactif ?

*
*     *

M. Xavier Baeselen (MR) constate que, malgré la 
modicité des moyens disponibles, la Belgique réalise 
tout de même un travail utile considérable sur le plan 
de la coopération au développement. La politique en 
matière de coopération au développement doit viser 
en premier lieu à prévenir certains problèmes, comme 
l’immigration. Tout le monde sait à quels drames hu-
mains l’immigration peut donner lieu.

L’intervenant se réjouit que le ministre ait l’intention 
d’accorder une plus grande attention à la question de 
l’égalité entre les sexes et à la lutte contre les violen-
ces sexuelles. Il faudra, pour cela, renforcer et amé-
liorer l’appareil judiciaire des pays en développement 
mêmes afi n que les auteurs des crimes puissent être 
effectivement jugés. L’intervenant cite un article de 
presse (« Dis-le, raconte-le, Congo, Violences sexuel-
les », Francis Van De Woestyne, La Libre Belgique, 
6 mai 2008) qui met en garde contre le risque qu’une 
trop grande partie des deniers publics belges destinés 
à lutter contre les violences sexuelles et améliorer la 
situation de la femme soit consacrée à des études, à 
des rapports et à des conférences plutôt qu’à des ac-
tions concrètes, ce risque concernant surtout quelques 
grandes ONG. M. Baeselen se réjouit que le ministre 
entende corriger la politique menée dans ce domaine.

M. Baeselen demande que l’on soit particulièrement 
attentif aux droits de l’enfant. Les enfants représentent 
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volking van de ontwikkelingslanden bestaat uit kinde-
ren : een half miljard kinderen beschikt over minder dan 
één euro per dag om te overleven. In de strijd tegen de 
armoede moet dus de klemtoon gelegd worden op het 
lot van de kinderen. Deze bekommernis wordt ook over-
genomen door de Millenniumdoelstellingen waarvan 6 
van de 8 doelstellingen verband houden met de situatie 
van de kinderen. De Wereldbank heeft berekend dat 
één euro die geïnvesteerd wordt in een kind in een ont-
wikkelingsland op termijn zeven euro kan opbrengen in 
algemene termen. Ook het lot van de kindsoldaten mag 
niet worden vergeten.

Ook de ontwikkelingssamenwerkingsprojecten van-
uit de gemeenten moeten volgens de spreker worden 
voortgezet. Zo zijn er een aantal samenwerkingsak-
koorden tussen Belgische gemeenten en lokale over-
heden in ontwikkelingslanden rond het opzetten van 
een burgerlijke stand en het opstellen van bevolkings-
registers.

De spreker haalt een uitspraak van de heer Fran-
cis Grimont, verantwoordelijk van het Afrika-program-
ma van de International Crisis Group aan. Volgens de 
heer Grimont zijn de donorlanden en het UNDP niet 
in staat zijn om de problemen in de ontwikkelingslan-
den die juist uit een confl ict komen, aan te pakken. De 
internationale gemeenschap wil samenwerken met de 
overheden van deze landen maar eigenlijk is er geen 
staatsbestel meer in deze landen : alle instellingen zijn 
afgeschaft en alle infrastructuur is verwoest. De inter-
nationale gemeenschap tracht de instellingen terug op 
te bouwen. De heer Grimont besluit dat de opbouw van 
deze instellingen een werk van lange adem is waar-
van de lokale bevolking op korte termijn geen vruchten 
plukt. De heer Baeselen pleit er dan ook voor om daar-
naast ook projecten te fi nancieren die direct ten goede 
komen aan de bevolking op het terrein. Zo is België 
het belangrijkste donorland voor onderwijsprojecten in 
Burundi. Naast directe noodhulp is er daar ook een lan-
getermijnplanning voorzien.

Op het vlak van voedselveiligheid is het van belang 
dat de ontwikkelingsprojecten gebruik maken van inno-
verende landbouwtechnieken zodat de landbouwpro-
ductie kan voldoen aan de plaatselijke noden.

Waarom is het budget voor de vrijwillige dienst in het 
kader van de ontwikkelingssamenwerking voor 2008 
enorm gestegen ? Welke projecten wil de minister met 
deze bijkomende middelen fi nancieren ?

*
*     *

plus de la moitié de la population des pays en dévelop-
pement : un demi-milliard d’enfants disposent de moins 
d’un euro par jour pour survivre. Il convient dès lors de 
mettre l’accent sur le sort des enfants dans le cadre de 
la lutte contre la pauvreté. Cette préoccupation fi gure 
également parmi les Objectifs du millénaire, dont six 
sur huit concernent la situation des enfants. La Banque 
mondiale a calculé que chaque euro investi dans un 
enfant dans un pays en développement pouvait rappor-
ter, à terme, sept euros en termes généraux. Il ne faut 
pas non plus oublier le sort des enfants soldats.

L’intervenant estime qu’il convient également de 
poursuivre les projets de coopération au développe-
ment émanant du niveau communal. Plusieurs accord 
de coopération entre des communes belges et les auto-
rités locales de pays en développement prévoient par 
exemple l’organisation d’un état civil et l’établissement 
de registres de la population.

L’intervenant cite une déclaration de M. Francis Gri-
mont, responsable du programme pour l’Afrique de 
l’International Crisis Group. M. Grimont estime que les 
pays donateurs et le PNUD ne sont pas en mesure 
de s’attaquer aux problèmes des pays en développe-
ment qui surgissent précisément en raison des confl its. 
La communauté internationale entend coopérer avec 
les autorités de ces pays, mais ceux-ci ne disposent 
plus, en fait, d’aucun appareil d’État : toutes leurs ins-
titutions ont été dissoutes et leurs infrastructures dé-
truites. La communauté internationale tente de rétablir 
les institutions. M. Grimont conclut en indiquant que la 
mise en place de ces institutions est un travail de lon-
gue haleine dont la population locale ne profi te pas à 
court terme. M. Baeselen plaide dès lors pour que l’on 
fi nance, en parallèle, des projets dont la population bé-
néfi cie immédiatement sur le terrain. La Belgique est 
par exemple le pays donateur qui consacre le plus de 
moyens aux projets éducatifs au Burundi. Outre l’aide 
d’urgence directe, elle y a également des projets à long 
terme.

Sur le plan de la sécurité alimentaire, il est impor-
tant que les projets de développement appliquent les 
techniques agricoles innovantes de manière à ce que 
la production agricole puisse satisfaire les besoins lo-
caux.

Pourquoi le budget prévu pour le service volontaire 
dans le cadre de la coopération au développement a-
t-il augmenté fortement pour 2008 ? Quels projets le 
ministre compte-t-il fi nancer par ces moyens supplé-
mentaires ?

*
*     *
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De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) stelt met 
tevredenheid vast dat de minister de doelstelling hand-
haaft om het budget voor ontwikkelingssamenwerking 
tegen 2010 te brengen op 0,7 % van het BNI. Het bud-
get voor 2008 is met 155 miljoen euro gestegen ten op-
zichte van 2007. De effectieve uitgaven zijn gestegen 
met 245 miljoen euro. Nochtans is het oorspronkelijke 
groeipad in 2007 verlaten. In 2007 lagen de bestedin-
gen op 0,43 % van het BNI of 1,4 miljard euro. Vol-
gens het groeipad zou België in 2008 0,5 % van het 
BNI of 1,7 miljard euro aan ontwikkelingshulp moeten 
uitgeven. Er is voor 2008 echter maar 1,1 miljard euro 
voorzien, of maar 60 % van wat het groeipad voor 2008 
vooropstelt. Hoe zal de minister aan het totale bedrag 
komen ? Dikwijls leveren andere federale departemen-
ten, zoals Buitenlandse Zaken of Financiën en ook de 
regio’s, nog een bijdrage. Heeft de minister indicaties 
over deze bijdragen ? De spreker merkt op dat er maar 
liefst een gat van 0,6 miljard euro moet worden over-
brugd.

De ngo’s blijken de dupe te zijn van het beleid van de 
minister. De heer De Vriendt onderstreept het belang 
van de ngo’s die voortdurend bezig zijn met het creë-
ren van een draagvlak bij de publieke opinie omtrent 
ontwikkelingssamenwerking. De beleidskeuzes van 
de minister gaan duidelijk ten koste van de indirecte 
bilaterale samenwerking. De minister komt de toezeg-
gingen die door de vorige regering gedaan zijn aan de 
indirecte actoren niet na, waardoor de ngo’s moeten 
snoeien in hun meerjarenprogramma’s. De begroting 
voor 2008 bevat 10 % minder ordonnanceringen voor 
de indirecte actoren dan hen was toegezegd door de 
vorige regering. De partners in de ontwikkelingslanden 
zullen de gevolgen hiervan in de praktijk ondervinden. 
In totaal is er voor 2008 103 miljoen euro voorzien voor 
de ngo’s, of een stijging van 3 %, minder dan de infl atie. 
Voor de nieuwe programma’s van de ngo’s is in 2008 
87 miljoen euro uitgetrokken, terwijl 101 miljoen euro 
was toegezegd. De heer De Vriendt concludeert dat 
deze stijging verwaarloosbaar is in vergelijking met de 
stijging van de budgetten voor bilaterale en multilatera-
le samenwerking en het vooropgestelde groeipad. Hoe 
rechtvaardigt de minister deze keuze ? Is de minister 
bereid om binnen de vrije beschikbare beleidsruimte 
te zoeken naar ordonnanceringen om de aangegane 
engagementen van de vorige regering ten aanzien van 
de ngo’s na te komen ? Is de minister bereid om naar 
aanleiding van een begrotingscontrole fondsen te ver-
schuiven van posten waarvan niet alle middelen wor-
den besteed, naar de indirecte actoren ? Is de minister 
bereid om voor de begroting van 2009 een bijkomend 
krediet te voorzien in de vastleggingen ten voordele 
van de indirecte actoren ?

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) se réjouit de 
constater que le ministre maintient l’objectif visant à 
porter le budget de la coopération au développement 
à 0,7 % du PIB d’ici 2010. Le budget 2008 a augmenté 
de 155 millions d’euros par rapport à 2007. Les dépen-
ses effectives ont augmenté de 245 millions d’euros. 
On a néanmoins quitté la piste de croissance initiale en 
2007. Les dépenses s’élevaient à 0,43 % du PIB, soit 
1,4 milliard d’euros, en 2007. Selon la piste de crois-
sance, la Belgique devrait consacrer 0,5 % du PIB, soit 
1,7 milliard d’euros, à l’aide au développement en 2008. 
Toutefois, on n’a prévu qu’un montant de 1,1 milliard 
d’euros pour 2008, soit 60 % seulement de ce que la 
piste de croissance prévoit pour 2008. Comment le mi-
nistre parviendra-t-il au montant total ? Les autres dé-
partements fédéraux, tels que les Affaires étrangères 
ou les Finances, de même que les régions fournissent 
encore souvent une contribution. Le ministre dispose-t-
il d’indications sur ces contributions ? L’intervenant fait 
observer qu’il faut combler un trou de pas moins de 
0,6 milliard d’euros. 

Les ONG s’avèrent être les dupes de la politique du 
ministre. M. De Vriendt souligne l’importance des ONG 
qui s’attèlent en permanence à créer une assise dans 
l’opinion publique au sujet de la coopération au déve-
loppement. Les choix politiques du ministre se font clai-
rement au détriment de la coopération bilatérale indi-
recte. Le ministre ne respecte pas les promesses faites 
par le précédent gouvernement aux acteurs indirects, 
ce qui contraint les ONG à réduire leurs programmes 
pluriannuels. Le budget 2008 contient 10 % d’ordon-
nancements de moins, en faveur des acteurs indirects, 
que ce qui leur avait été promis par le précédent gou-
vernement. Les partenaires dans les pays en dévelop-
pement en subiront les conséquences dans la pratique. 
Au total, un montant de 103 millions d‘euros est prévu 
pour les ONG en 2008, soit une augmentation de 3 %, 
ce qui est inférieur à l’infl ation. Pour les nouveaux pro-
grammes des ONG, un montant de 87 millions d’euros 
est prévu en 2008 au lieu des 101 millions d’euros qui 
avaient été annoncés. M. De Vriendt conclut en disant 
que cette augmentation est négligeable en comparai-
son avec l’augmentation des budgets pour la coopéra-
tion bilatérale et multilatérale et la piste de croissance 
prévue. Comment le ministre justifi e-t-il ce choix ? Le 
ministre est-il prêt à chercher, dans les limites de la 
marge politique disponible, des ordonnancements pour 
respecter les engagements pris par le gouvernement 
précédent à l’égard des ONG ? Le ministre est-il prêt, 
à l’occasion d’un contrôle budgétaire, à déplacer des 
fonds de postes pour lesquels tous les moyens ne sont 
pas utilisés vers les acteurs indirects ? Le ministre est-il 
prêt à prévoir, pour le budget 2009, un crédit supplé-
mentaire dans les engagements au profi t des acteurs 
indirects ?
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In de begroting van DGOS komen schuldkwijtschel-
dingen amper voor. Waarschijnlijk zullen deze wel ge-
beuren via de Nationale Delcrederedienst of de FOD 
Financiën. Er is sprake van 66 miljoen euro. Hoeveel 
schuldkwijtscheldingen zijn er voor 2008 begroot via 
de Nationale Delcrederedienst en via de FOD Finan-
ciën ?

Volgens de spreker is de besteding van de middelen 
ongelijk verdeeld. Er is een duidelijke verschuiving van 
de middelen merkbaar in het voordeel van de bilaterale 
en multilaterale samenwerking. Zo maakt de multilate-
rale samenwerking 43 % uit van het totale budget.

Ook de evolutie van sommige budgetten van sommi-
ge vormen van samenwerking voor de komende jaren 
baart de heer De Vriendt zorgen. In 2008 is een bud-
get van 19,5 miljoen euro voorzien voor gedelegeerde 
samenwerking, in 2011 wordt dit 300 miljoen euro. De 
BTC krijgt in 2008 160 miljoen euro en 190 miljoen 
euro in 2011. Gedelegeerde samenwerking, algemene 
en sectorale begrotingshulp en het Europees ontwik-
kelingsfonds krijgen veel meer middelen, terwijl de indi-
recte actoren het moeten stellen met een lichte stijging 
die nauwelijks de infl atie dekt. De ngo’s leveren noch-
tans een zeer hoog niveau van ontwikkelingssamen-
werking. Bevestigt de minister de tendens om de ngo’s 
te benadelen ten voordele van de bilaterale en mulitla-
terale samenwerking ? Waarom heeft de minister het 
parlementair debat niet afgewacht ? De gedelegeerde 
samenwerking is nauwelijks gedefi nieerd. Hoe zal het 
parlement de uitgaven op het vlak van gedelegeerde 
samenwerking kunnen controleren ? Volgens de spre-
ker is de gedelegeerde samenwerking een middel om 
te ontsnappen aan de vijf sleutelsectoren opgesomd in 
de basiswet : onderwijs en vorming, basisgezondheids-
zorg en reproductieve gezondheid, landbouw en voed-
selzekerheid, basisinfrastructuur, maatschappijopbouw 
en confl ictpreventie.

Volgens de beleidsnota van de minister van Buiten-
landse Zaken zal er een versterkte structurele samen-
werking tot stand komen tussen de departementen 
Buitenlandse Zaken, Defensie en Ontwikkelingssa-
menwerking. De gevoeligheden bij deze departemen-
ten zijn erg verschillend. Hoe ziet de minister deze sa-
menwerking tot stand komen ? Deelt de minister het 
standpunt van de minister van Buitenlandse Zaken ?

De minister van Buitenlandse Zaken pleit in zijn be-
leidsnota voor een verdere liberalisering van de wereld-
handel. Alle hindernissen moeten volgens hem worden 
weggenomen. De spreker is echter van mening dat de 
liberalisering van de wereldhandel soms contraproduc-
tief is voor de ontwikkeling van de derdewereldlanden. 

Dans le budget de la DGCD, il n’y a presque pas de 
remises de dettes. Elles auront probablement lieu par 
le biais de l’Offi ce national du Ducroire ou du SPF Fi-
nances. Il est question de 66 millions d’euros. Combien 
de remises de dettes sont prévues pour 2008 par le 
biais de l’Offi ce national du Ducroire ou du SPF Finan-
ces ?

Selon l’intervenant, l’affectation des moyens est ré-
partie de manière inégale. On peut remarquer un glis-
sement clair des moyens en faveur de la coopération 
bilatérale et multilatérale. Ainsi, la coopération multila-
térale représente 43 % de l’ensemble du budget.

M. De Vriendt s’inquiète également de l’évolution de 
certains budgets pour certaines formes de coopération 
durant les prochaines années. En 2008, un budget de 
19,5 millions d’euros est prévu pour la coopération dé-
léguée; il s’élèvera à 300 millions d’euros en 2011. LA 
CTB recevra 160 millions d’euros en 2008 et 190 mil-
lions d’euros en 2011. La coopération déléguée, l’aide 
budgétaire générale et sectorielle et le Fonds européen 
de développement reçoivent beaucoup plus de moyens, 
tandis que les acteurs indirects doivent se contenter 
d’une légère augmentation qui couvre à peine l’infl a-
tion. Les ONG fournissent pourtant un niveau très élevé 
de coopération au développement. Le ministre confi r-
me-t-il la tendance à défavoriser les ONG en faveur de 
la coopération bilatérale et multilatérale ? Pourquoi le 
ministre n’a-t-il pas attendu le débat parlementaire ? 
La coopération déléguée est à peine défi nie. Comment 
le parlement pourra-t-il contrôler les dépenses sur le 
plan de la coopération déléguée ? Selon l’intervenant, 
la coopération déléguée est un moyen d’échapper aux 
cinq secteurs clés énumérés dans la loi de base : l’en-
seignement et la formation, les soins de santé de base 
et la santé reproductive, l’agriculture et la sécurité ali-
mentaire, l’infrastructure de base, la consolidation de la 
société et la prévention des confl its.

Selon la note de politique générale du ministre des 
Affaires étrangères, une collaboration structurelle ren-
forcée sera mise en œuvre entre les départements des 
Affaires étrangères, de la Défense et de la Coopéra-
tion au développement. Les sensibilités sont très dif-
férentes dans ces départements. Comment le ministre 
pense-t-il que cette collaboration sera mise en œuvre ? 
Le ministre partage-t-il le point de vue du ministre des 
Affaires étrangères ?

Dans sa note de politique générale, le ministre des 
Affaires étrangères plaide en faveur d’une poursuite de 
la libéralisation du commerce mondial. Selon lui, tous 
les obstacles doivent être levés. L’intervenant considère 
cependant que la libéralisation du commerce mondial 
est parfois contre-productive pour le développement 
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Ook andere beschermingsmechanismen zijn nodig. 
850 miljoen mensen leiden honger. De landbouwers 
in de ontwikkelingslanden moeten de kans krijgen om 
hun producten tegen een redelijke prijs op de markt 
te brengen zonder goedkope import uit het Noorden. 
Gesubsidieerde import tengevolge van de geliberali-
seerde wereldhandel verstoort de markten in ontwik-
kelingslanden totaal. De ontwikkelingslanden worden 
bovendien nog eens aangemoedigd om exportgericht 
te produceren. De Voorlopige EPA’s worden door de 
Europese Commissie als liberaliseringsinstrumenten 
aan de ontwikkelingslanden opgelegd. Hoe verhoudt 
de drang naar liberalisering van de wereldhandel zich 
met het beleid van de minister ? Deze drang belet vol-
gens de heer De Vriendt een sociaal ontwikkelingsbe-
leid. De Aziatische landen zijn in de jaren negentig van 
vorige eeuw tot ontwikkeling gekomen via de afscher-
ming van hun eigen markten. De spreker besluit dat de 
liberalisering van de wereldhandel enkel een dogma is 
dat nergens toe leidt.

*
*     *

De heer Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) betreurt 
dat de minister de wetten van 1999 en 2002 wil herzien. 
De spreker vreest dat de minister hiermee het groeipad 
om 0,7 % van het BNI uit te geven aan ontwikkelings-
samenwerking in 2010 wil verschuiven naar 2015, zo-
als bepleit wordt door de Europese Commissie. Dit zou 
alvast een slecht signaal zijn naar alle actoren in de 
ontwikkelingssamenwerking. Kan de minister zijn plan-
nen op dit vlak nader toelichten ?

De spreker constateert dat de in de beleidsnota ver-
vatte extrapolaties inzake ontwikkelingssamenwerking 
gestoeld zijn op een groei in 2009 en 2010 van de voor 
ontwikkelingssamenwerkingsprogramma’s uitgetrok-
ken begrotingsmiddelen. Het budget van het DGOS 
zou moeten stijgen van 1,10 miljard euro (in 2008) naar 
1,98 miljard euro (in 2010). Gelet op de macro-econo-
mische en budgettaire vooruitzichten kan men niet om 
de vaststelling heen dat een dergelijke stijging al even 
spectaculair als onwaarschijnlijk is. Bijgevolg vraagt de 
spreker aan de minister de commissie mee te delen 
wat hij over die aangelegenheid denkt.

Uit de verantwoording van het ontwerp van algeme-
ne uitgavenbegroting blijken de keuzes van de minister 
duidelijk. In drie jaar zou de gedelegeerde samenwer-
king moeten stijgen van 19,5 miljoen euro naar 130 mil-
joen euro. De begrotingshulp en de sectorhulp zouden 
moeten stijgen van 40 miljoen euro naar 200 miljoen 

des pays du tiers-monde. D’autres mécanismes de 
protection sont également nécessaires. Quelque 850 
millions de personnes souffrent de malnutrition. Les 
agriculteurs des pays en développement doivent avoir 
la possibilité de commercialiser leurs produits à un prix 
raisonnable, sans être confrontés à importations bon 
marché en provenance du Nord. Les importations sub-
ventionnées à la suite d’une libéralisation du commer-
ce mondial perturbent totalement les marchés dans les 
pays en développement. Ces pays sont en outre incités 
à produire dans l’optique de l’exportation. Les APE pro-
visoires sont imposés par la Commission européenne 
aux pays en développement en tant qu’instruments de 
libéralisation. Quel rapport y a-t-il entre la propension à 
libéraliser le commerce mondial et la politique du minis-
tre ? Selon M. De Vriendt, cette propension empêche 
une politique de développement sociale. Au cours des 
années nonante du siècle dernier, les pays asiatiques 
sont parvenus à se développer par le biais d’une pro-
tection de leurs propres marchés. L’intervenant conclut 
que la libéralisation du commerce mondial n’est qu’un 
dogme qui n’aboutit à rien. 

*
*     *

M. Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) déplore que le 
ministre veuille revoir les lois de 1999 et 2002. L’inter-
venant craint que le ministre veuille ainsi repousser à 
2015 le scénario de croissance visant à affecter 0,7 % 
du RNB à la coopération au développement à l’hori-
zon de 2010, comme le préconise également la Com-
mission européenne. Ce serait en tout cas donner un 
mauvais signal à tous les acteurs de la coopération au 
développement. Le ministre peut-il préciser ses inten-
tions dans ce domaine ?

L’orateur constate que les projections en matière 
d’aide publique au développement contenue dans la 
note de politique générale tablent sur une croissance, 
en 2009 et 2010, des moyens budgétaires alloués aux 
programmes de coopération. Le budget de la DGCD 
devrait quant à lui passer de 1.100 millions d’euros (en 
2008) à 1.980 millions d’euros (en 2010). Compte tenu 
des perspectives macro-économiques et budgétaires, 
force est de constater que pareille augmentation sem-
ble aussi spectaculaire qu’improbable. L’intervenant 
demande par conséquent au ministre de faire part à la 
commission de son appréciation sur la question.

La justifi cation du projet de budget des dépenses 
fait clairement apparaître les choix du ministre. En trois 
ans, la coopération délégué devrait passer de 19,5 mil-
lions d’euros à 130 millions d’euros. L’aide budgétaire et 
sectorielle de 40 millions d’euros à 200 millions d’euros 
et la coopération régionale de 4 millions d’euros à 
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euro, en de regionale samenwerking van 4 miljoen euro 
naar 150 miljoen euro. De heer Lahssaini toont zich erg 
sceptisch over de haalbaarheid van die spectaculaire 
cijfers, en betreurt dat de ter beschikking van de rege-
ring gestelde documenten geen enkele precisering be-
vatten over de toekomstige strategische beleidslijnen.

Voorts moet worden opgemerkt dat bij de fi nanciering 
van de niet-gouvernementele ontwikkelingssamenwer-
king een veel bescheidener vooruitgang wordt geboekt. 
Valt daaruit af te leiden dat de regering vindt dat de 
bilaterale en multilaterale ontwikkelingssamenwerking 
meer groei verdient dan de niet-gouvernementele ont-
wikkelingssamenwerking ? Op welke grondslag werden 
die afwegingen en die politieke keuzes gemaakt ?

In de veronderstelling dat de regering er al in zou 
slagen de beloofde middelen vrij te maken, moet men 
zich toch de vraag stellen of het bestuur daarvoor wel 
de  nodige absorptiecapaciteit heeft. Het is algemeen 
bekend dat DGOS te kampen heeft met chronisch per-
soneelsgebrek, en dat hij nu al maar ternauwernood de 
vele hem opgedragen taken kan verrichten. De spre-
ker betreurt dat die aangelegenheid helemaal niet in 
de beleidsnota aan bod komt. Kan de minister de stra-
tegische krachtlijnen preciseren die hij met de DGOS 
denkt uit te tekenen om dat knelpunt te verhelpen ?

Voorts constateert het lid dat de bezoldigingen en 
vergoedingen van de personeelsleden van de beheers-
instanties en de deskundigen van de DGOS sterk stij-
gen. Wat is de reden daarvan ?

In verband met de in de beleidsnota vermelde cate-
gorie « andere federale overheid », moet worden gewe-
zen op een kennelijk sterke stijging van de in de plan-
ning opgenomen middelen (450 miljoen euro in 2008 
en 570 miljoen euro in 2010). Welke groeihypotheses 
verantwoorden een dergelijke stijging ?

Kan de minister gedetailleerd per FOD zijn vooruit-
zichten aangeven ? Wat zijn trouwens de groeihypo-
theses voor de aangroei van de Belgische ontwikke-
lingshulp via de Europese Commissie, buiten het EOF 
om ?

Voorts heeft de heer Lahssaini vragen bij de boeking 
in de ODA van de kosten voor FEDASIL en bij de kos-
ten voor uit andere derde Staten afkomstige studenten. 
In verband met de kosten voor studenten heeft men het 
in de solidariteitsnota nu eens over 70 miljoen euro en 
dan weer over 20 miljoen euro. Hoe staan de zaken nu 
eigenlijk ?

Met betrekking tot de fi nanciering van de multilate-
rale samenwerking moet men zich vragen stellen over 

150 millions d’euros. M. Lahssaini se dit particulière-
ment sceptique sur la réalité de ces chiffres spectacu-
laires et déplore que les documents mis à la disposi-
tion du gouvernement ne contiennent aucune précision 
quant aux orientations stratégiques futures.

Il faut par ailleurs remarquer que le fi nancement de 
la coopération non-gouvernementale progresse de 
manière bien plus modeste. Doit-on en déduire que 
le gouvernement juge que la coopération bilatérale et 
multilatérale mérite une croissance plus importante que 
la coopération non-gouvernementale ? Sur quelle base 
ces arbitrages et choix politiques ont-ils été opérés ?

En supposant que le gouvernement parvienne à dé-
gager les ressources promises, il faut se demander si 
l’administration possède la capacité d’absorption né-
cessaire. Il est notoire que la DGCD souffre d’un dé-
fi cit chronique en matière de ressources humaines et 
qu’elle peine déjà à réaliser le nombre conséquent de 
tâches qui lui sont imparties. L’intervenant regrette que 
la note de politique générale soit muette sur la ques-
tion. Le ministre peut-il préciser les axes stratégiques 
qu’il compte défi nir avec la DGCD afi n de pallier ce pro-
blème ?

L’intervenant constate par ailleurs que les rémuné-
rations et indemnités des membres des organes stra-
tégiques et des experts de la DGCD connaissent une 
croissance importante. Quelle en est la raison ?

En ce qui concerne la catégorie « autre gouverne-
ment fédéral », évoquée par la note, il y a lieu de consta-
ter une croissance importante des moyens projetés 
(450 millions d’euros en 2008 et 570 millions d’euros 
en 2010). Quelles sont les hypothèses de croissance 
qui justifi ent pareille augmentation ?

Le ministre peut-il faire le détail de ses prévisions 
SPF par SPF ? Quels sont par ailleurs les hypothèses 
de croissance de l’aide belge via la Commission euro-
péenne hors FED ?

M. Lahssaini s’interroge également quant à la comp-
tabilisation dans l’APD des frais de FEDASIL et des 
frais des étudiants ressortissants d’État tiers. Concer-
nant les frais des étudiants, la note de solidarité par-
le tantôt de 70 millions d’euros, tantôt de 20 millions 
d’euros. Qu’en est-il ?

En ce qui concerne le fi nancement de la coopération 
multilatérale, il y a lieu de s’interroger sur le renouvelle-
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de hernieuwing van de fi nanciële verbintenissen ten 
aanzien van de multilaterale instellingen, met name de 
15de round van de IDA. De Belgische verbintenis werd 
vastgelegd tijdens een regering van lopende zaken : 
het parlement zou die in elk geval moeten herbeves-
tigen. De Belgische bijdrage stijgt met 30 %, terwijl de 
Wereldbank in ruime kringen kritiek krijgt wegens haar 
intern beheer en de voorwaarden die ze aan de ontwik-
kelingslanden oplegt. Bijgevolg vraagt de spreker zich 
af wat dan wel een dergelijke groei mag verantwoor-
den.

De beleidsnota bevat tal van overwegingen over de 
Verklaring van Parijs, maar gaat voorbij aan de meer 
ambitieuze agenda van Monterrey over de fi nanciering 
van ontwikkeling, die met name gaat over de vraag-
stukken van de wereldhandel en het internationaal fi -
nancieel systeem. De spreker vraagt zich af waarom dit 
helemaal niet ter sprake komt.

Kan de minister ten slotte meer bijzonderheden ver-
strekken over de toekomstige staten-generaal van de 
ontwikkelingssamenwerking ? Pro memorie : heel wat 
vertegenwoordigers van het middenveld hebben aan-
gekondigd dat zij aan de zijlijn zullen blijven staan bij 
gebrek aan enige echte bereidheid tot participatie.

*
*     *

De heer François-Xavier de Donnéa (MR) is van me-
ning dat de beleidsnota zeer precies is en aansluit bij 
de moderne evoluties op het vlak van ontwikkelings-
samenwerking zoals de kosten-batenanalyse van ont-
wikkelingsprojecten. De spreker verwijst naar het de-
bat over de kosten-batenanalyse en de effi ciëntie van 
ontwikkelingssamenwerking tijdens de 118e algemene 
vergadering van de Internationale Parlementaire Unie 
in Kaapstad. Ook vanuit de publieke opinie wordt de 
vraag naar de doeltreffendheid van de ontwikkelings-
projecten steeds luider. De ngo’s moeten net zoals alle 
andere vormen van ontwikkelingssamenwerking wor-
den onderworpen aan een regelmatige evaluatie op 
basis van een kosten-batenanalyse. Niet-performante 
projecten moeten hun fi nanciering kunnen verliezen.

Een positief punt is ook het voornemen van de mi-
nister om te investeren in instellingen die het goed be-
stuur kunnen versterken. Het belang van goed bestuur 
wordt trouwens benadrukt in een recent verslag van 
de Afrikaanse Ontwikkelingsbank. Voor het eerst be-
steedt de beleidsnota ook aandacht aan de regionale 
samenwerking waarbij grensoverschrijdende projecten 

ment des engagements fi nanciers vis-à-vis des institu-
tions multilatérales, notamment le 15ème round de l’IDA. 
L’engagement belge a été fi xé alors que le gouverne-
ment était en affaires courante : il devrait en tout état de 
cause être confi rmé par le Parlement. La contribution 
belge augmente de 30 % alors que la Banque mon-
diale est largement critiquée en raison de sa gouver-
nance interne et des conditionnalités qu’elle impose 
aux pays en développement. L’intervenant se demande 
par conséquent ce qui justifi e pareille croissance.

La note abonde de considérations portant sur la dé-
claration de Paris mais passe sous silence l’agenda 
plus ambitieux de Monterrey sur le fi nancement du 
développement qui porte notamment sur les questions 
relatives au commerce mondial et au système fi nancier 
international. L’intervenant s’interroge sur les raisons 
de ce silence.

Enfi n le ministre peut-il donner des précisions sur les 
futures assises du développement ? Pour rappel, de 
nombreux représentants de la société civile ont annon-
cé qu’ils s’abstiendront de participer face à l’absence 
de véritable volonté participative.

*
*     *

M. François-Xavier de Donnéa (MR) considère 
que la note de politique générale se distingue par sa 
grande précision et qu’elle tient compte des évolutions 
modernes en matière de coopération au développe-
ment, comme les analyses coûts-profi ts des projets de 
développement. L’intervenant renvoie au débat relatif 
à l’analyse coûts-profi ts et à l’effi cacité de la coopé-
ration au développement qui a eu lieu au cours de la 
118e assemblée générale de l’Union parlementaire in-
ternationale au Cap. Même l’opinion publique réclame 
avec de plus en plus d’insistance de l’effi cacité de la 
part des projets de coopération au développement. Les 
ONG doivent, tout comme toutes les autres formes de 
coopération au développement, être soumises à une 
évaluation régulière sur la base d’une analyse coûts-
profi ts. Les projets non performants doivent pouvoir 
perdre leur fi nancement.

Un autre point positif est l’initiative du ministre d’in-
vestir dans des institutions susceptibles de renforcer la 
bonne gouvernance. L’importance de la bonne gouver-
nance a d’ailleurs été soulignée dans un récent rap-
port de la Banque africaine de développement. Pour la 
première fois, la note de politique générale consacre 
également de l’attention à la coopération régionale, qui 
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worden uitgevoerd. Vooral in Afrika is de regionale inte-
gratie zeer belangrijk.

Het is essentieel volgens de spreker om te investe-
ren in infrastructuur die de landbouw, de gezondheid 
en het onderwijs kan verbeteren, zoals scholen, zie-
kenhuizen …

De strijd tegen de armoede kan alleen maar gewon-
nen worden als er ook beroep wordt gedaan op de 
privé-sector. De privé-sector zal werk verschaffen aan 
diegenen die gevoed zijn of verzorgd of opgevoed zijn 
met fondsen afkomstig van ontwikkelingshulp. Enkel 
door de tussenkomst van de privé-sector kan er wel-
vaart worden gecreëerd. Om het investeringsklimaat te 
verbeteren is er een rechtstaat nodig met goed wer-
kende rechtbanken en voldoende rechtszekerheid. De 
heer de Donnéa stelt met tevredenheid vast dat de be-
leidsnota ook hier de nodige aandacht aan besteedt.

De spreker staat achter het voornemen van de mi-
nister om de begrotingshulp te promoten. Het voordeel 
ervan is dat het volume van ontwikkelingshulp snel kan 
worden opgetrokken. Bovendien is de begrotingshulp 
dienstig voor het ownership. Echter kan de begrotings-
hulp alleen maar slagen in een land waar er een ef-
fi ciënte budgetcontrole bestaat in de vorm van een 
Rekenhof, een parlement, een centrale bank of doua-
nediensten. Daarom is het ook belangrijk te investeren 
in dergelijke instellingen die het goed bestuur bevor-
deren.

De heer de Donnéa is voorstander van een grotere 
geografi sche concentratie van de ontwikkelingshulp. 
In de lijst met partnerlanden zitten een aantal landen 
waar er naast extreme armoede ook heel veel welvaart 
is. Het komt er dus op aan om in die landen een juiste 
verdeling van de welvaart te bekomen, naast het sti-
muleren van de economische groei. De keuze van de 
partnerlanden moet gebeuren op basis van twee crite-
ria : de bereidwilligheid om te komen tot een evenwich-
tige verdeling van de welvaart en de vooruitgang op het 
vlak van democratie en goed bestuur. De spreker roept 
op om de lijst met partnerlanden op basis van deze 
twee criteria te herzien.

Daarnaast is er meer fl exibiliteit nodig op het vlak 
van sectoriële concentratie. Zo zou België meer moe-
ten kunnen investeren in infrastructuur die nodig is voor 
de ontwikkeling van het platteland. Het heeft geen zin 
om te investeren in betere landbouwproducten indien er 
geen infrastructuur is om deze producten ook te trans-
porteren. Ook moet er meer mogelijkheid komen om te 

inclut la mise en place de projets transfrontaliers. En 
Afrique surtout, l’intégration régionale est très impor-
tante.

Il est, selon l’intervenant, essentiel d’investir dans 
les infrastructures susceptibles d’améliorer l’agricul-
ture, la santé et l’enseignement, comme les écoles, les 
hôpitaux …

La lutte contre la pauvreté ne peut être gagnée que 
si l’on fait également appel au secteur privé. Le secteur 
privé donnera du travail à ceux qui sont nourris, soi-
gnés ou éduqués grâce aux fonds provenant de l’aide 
au développement. Seule l’intervention du secteur privé 
peut générer de la prospérité. Pour améliorer le climat 
d’investissement, il faut un État de droit disposant de 
tribunaux effi caces et d’une sécurité juridique suffi san-
te. M. de Donnéa constate avec satisfaction que, dans 
ce domaine également, la note de politique générale 
répond à ses attentes.

L’intervenant soutient l’intention du ministre de pro-
mouvoir l’aide budgétaire, dont l’avantage est de per-
mettre un accroissement rapide du volume de l’aide au 
développement. Qui plus est, l’aide budgétaire est utile 
à l’appropriation. L’aide budgétaire ne peut néanmoins 
porter ses fruits que dans un pays qui dispose d’un 
contrôle budgétaire effi cace, sous la forme d’une Cour 
des comptes, d’un Parlement, d’une banque centrale 
ou de services de douane. C’est la raison pour laquelle 
il importe d’investir aussi dans ces institutions qui favo-
risent la bonne gouvernance.

M. de Donnéa est partisan d’une plus grande 
concentration géographique de l’aide au développe-
ment. Sur la liste des pays partenaires fi gurent un cer-
tain nombre de pays dans lesquels l’extrême pauvreté 
côtoie l’opulence. Dans ces pays, il convient donc non 
seulement de stimuler la croissance économique, mais 
aussi de parvenir à une juste répartition des richesses. 
Le choix des pays partenaires doit être dicté par deux 
critères : la volonté de parvenir à un partage équitable 
des richesses, et les progrès accomplis en termes de 
démocratie et de bonne administration. L’intervenant 
demande que la liste des pays partenaires soit recon-
sidérée sur la base de ces deux critères.

Il convient par ailleurs de renforcer la fl exibilité dans 
le domaine de la concentration sectorielle. Ainsi, la 
Belgique devrait pouvoir investir davantage dans les 
infrastructures nécessaires au développement des zo-
nes rurales. Il est inutile d’investir dans des produits 
agricoles de meilleure qualité s’il n’y a pas d’infras-
tructures permettant de transporter ces produits. Il faut 
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investeren in instellingen die typische overheidstaken 
vervullen.

De heer de Donnéa vraagt aandacht voor de pro-
blematiek van de ontbossing in Congo. De immense 
Congolese wouden dreigen teloor te gaan door de 
intensieve houtkap voor de productie van houtskool. 
Een van de grootste uitdagingen voor de Afrikaanse 
landen bestaat in het vinden van een substituut voor 
de houtskool. De bossen in Congo en in andere lan-
den van Centraal-Afrika hebben een enorm toeristisch 
en economisch potentieel en moeten daarom worden 
geconserveerd. 

Door een gebrek aan budget bij de FOD Buitenland-
se Zaken is het Belgisch diplomatiek netwerk in Afrika 
niet goed uitgebouwd. De spreker pleit er daarom voor 
dat het diplomatiek netwerk, vooral in landen waarop 
de ontwikkelingshulp zich concentreert, mede zou 
worden gefi nancierd vanuit het departement ontwikke-
lingssamenwerking. Het is paradoxaal dat het depar-
tement ontwikkelingssamenwerking de laatste 30 jaar 
zijn budget nooit heeft kunnen opmaken terwijl de FOD 
Buitenlandse Zaken nauwelijks de eindjes aan elkaar 
kan knopen. Een grotere aanwezigheid van diplomaten 
ter plaatse zal volgens de spreker zorgen voor een ef-
fi ciëntere ontwikkelingshulp.

*
*     *

De heer André Flahaut (PS) stelt een vraag over de 
subsidie toegekend aan de organisatie « Expertise for 
Central Africa E-CA — CRE-AC ». De vorige minister 
van Ontwikkelingssamenwerking heeft aan deze orga-
nisatie een subsidie van 600.000 euro toegekend. Zal 
de minister deze subsidiëring verderzetten ? Stelt er 
zich geen deontologisch probleem indien de minister 
die de subsidie toekent aan een organisatie ook zelf 
zetelt in deze organisatie als ondervoorzitter en lid van 
het directiecomité ?

Is de bilaterale samenwerking met Palestina terug 
opgestart sinds het laatste bezoek van de minister ? 
De vorige minister had deze samenwerking onder bui-
tenlandse druk opgeschort.

Vervolgens verwijst de spreker naar de ongerustheid 
bij de gemeenten dat het budget voor gemeentelijke 
internationale samenwerking zal verminderen. Zal de 
minister het budget voor het federaal programma voor 
gemeentelijke internationale samenwerking uitgewerkt 
door de AVCB (Association de la Ville et des Com-
munes de la Région de Bruxelles-Capitale) en UVCW 

également renforcer les possibilités d’investir dans des 
organismes qui remplissent des missions typiquement 
publiques.

M. de Donnéa attire l’attention sur la problémati-
que de la déforestation du Congo. Les immenses fo-
rêts congolaises risquent de disparaître à la suite de 
l’abattage intensif d’arbres en vue de la production de 
charbon de bois. Pour les pays africains, l’un des plus 
grands défi s à relever est la recherche d’un substitut au 
charbon de bois. Les forêts du Congo et d’autres pays 
d’Afrique centrale ont un immense potentiel touristique 
et économique. Il convient dès lors de les préserver.

Le réseau diplomatique belge n’est pas bien déve-
loppé en Afrique, en raison du manque de moyens du 
SPF Affaires étrangères. L’intervenant est dès lors par-
tisan d’un cofi nancement de ce réseau par le dépar-
tement de la Coopération au développement, surtout 
dans les pays sur lesquels se concentre l’aide au dé-
veloppement. Il est paradoxal que le département de la 
Coopération au développement ne soit pas parvenu, 
au cours de ces 30 dernières années, à épuiser son 
budget, alors que le SPF Affaires étrangères a du mal 
à joindre les deux bouts. L’intervenant estime qu’une 
présence renforcée de diplomates sur place permettra 
d’augmenter l’effi cacité de l’aide au développement.

*
*     *

M. André Flahaut (PS) pose une question concer-
nant le subside octroyé à l’organisation « Expertise for 
Central Africa E-CA — CRE-AC ». Le précédent minis-
tre de la Coopération au développement avait accordé 
un subside de 600.000 euros à cette organisation. Le 
ministre continuera-t-il à subventionner cette organisa-
tion ? Un problème déontologique ne se pose-t-il pas 
si le ministre qui octroie le subside à une organisation 
siège lui-même dans cette organisation en qualité de 
vice-président et membre du comité de direction ?

La coopération bilatérale avec la Palestine est-elle 
relancée depuis la dernière visite du ministre ? Le pré-
cédent ministre avait suspendu cette coopération sous 
la pression de l’étranger.

L’intervenant renvoie ensuite à l’inquiétude des com-
munes devant le risque de diminution du budget de 
la coopération internationale communale. Le ministre 
va-t-il réduire le budget du programme fédéral de coo-
pération internationale communale élaboré par l’AVCB 
(Association de la Ville et des Communes de la Région 
de Bruxelles-Capitale) et l’UVCW (Union des Villes et 
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(Union des Villes et des Communes de Wallonie) verla-
gen ? Zo ja, op basis van welke motivering ?

Zal de minister gebruik maken van nieuwe bijkomen-
de fi nancieringsvormen voor de ontwikkelingshulp ? 
Wat zal desgevallend het uitvoeringsschema daarvan 
zijn en hoeveel bedraagt de verwachte opbrengst daar-
van ? Wat is het standpunt van de minister inzake een 
eventuele wettelijke solidariteitsbijdrage op vliegtic-
kets ?

*
*     *

Mevrouw Hilde Vautmans (Open Vld) drukt haar be-
zorgdheid uit over de situatie van Congo. Alhoewel de 
internationale gemeenschap de ontwikkelingshulp voor 
Congo elk jaar optrekt, lijkt de politieke en humanitaire 
situatie in Congo steeds meer uitzichtloos. Hoe beoogt 
de minister deze situatie te verhelpen ?

De spreekster verwondert zich erover dat de be-
leidsnota niets vermeldt over de strijd tegen AIDS en 
andere besmettelijke ziekten. Zal de minister GAVI ver-
der ondersteunen ? Kinder- en moedersterfte is één 
van milleniumdoelstelligen waarvoor het minste voor-
uitgang wordt geboekt.

Het is positief dat de minister de bilaterale samen-
werking wil betrekken bij de indirecte samenwerking 
zodat dezelfde regels van toepassing zijn.

Zal het departement Defensie in de toekomst nog 
actief zijn op het vlak van bilaterale samenwerking zo-
als dat in het verleden het geval was ?

Mevrouw Hilde Vautmans (Open Vld) hoopt dat de 
bestrijding van aids, de andere infectieziekten en ma-
laria een prioritair aandachtspunt van het Belgische 
beleid zal blijven.

Het is een goede zaak dat de regels die gelden voor 
de bilaterale samenwerking, ook worden toegepast 
voor de andere vormen van samenwerking. De indirec-
te samenwerking zal overigens worden betrokken bij 
de bilaterale samenwerking, omdat dit de beste manier 
is om resultaten te boeken in het veld.

Landsverdediging heeft het in het veld op zijn bui-
tenlandse missies uitstekend gedaan, en heeft aldus 
bijgedragen tot de goede reputatie van ons land. De 
kosten voor de aanleg van wegen en de bouw van zie-
kenhuizen zouden echter moeten worden gedragen 
door Ontwikkelingssamenwerking, en niet door Lands-

des Communes de Wallonie) ? Dans l’affi rmative, pour 
quels motifs ?

Le ministre recourra-t-il à de nouvelles formes de 
fi nancement complémentaires pour l’aide au déve-
loppement ? Quel en sera, le cas échéant, le schéma 
d’exécution et quel est le montant du produit escomp-
té ? Quelle est la position du ministre à propos d’une 
éventuelle cotisation de solidarité légale sur les billets 
d’avion ?

*
*     *

Mme Hilde Vautmans (Open Vld) manifeste son in-
quiétude à propos de la situation au Congo. Bien que la 
communauté internationale augmente chaque année 
son aide au développement en faveur du Congo, la si-
tuation politique et humanitaire dans le pays semble de 
plus en plus sans issue. Comment le ministre compte-
t-il remédier à cette situation ?

L’intervenante s’étonne que la note de politique gé-
nérale reste muette sur la lutte contre le SIDA et les 
autres maladies infectieuses. Le ministre continuera-t-
il à soutenir le programme GAVI ? La lutte contre la 
mortalité maternelle et infantile est un des objectifs du 
millénaire pour lequel le moins de progrès a été enre-
gistré.

Il est positif que le ministre veuille associer la coopé-
ration bilatérale à la coopération indirecte, de manière 
à ce que les mêmes règles soient applicables. 

Le département de la Défense sera-t-il à l’avenir en-
core actif dans le domaine de la coopération bilatérale, 
comme c’était le cas dans le passé ?

Mme Vautmans (Open Vld) exprime le souhait que la 
lutte contre le SIDA, les autres maladies infectieuses et 
la malaria demeurent une priorité de la politique belge.

Il est bon que les règles qui valent pour la coopéra-
tion bilatérale soient aussi d’application pour les autres 
formes de coopération. La coopération indirecte sera 
par ailleurs impliquée dans la coopération bilatérale car 
il s’agit de la meilleure façon d’obtenir des résultats sur 
le terrain.

La Défense nationale a engrangé d’excellents ré-
sultats sur le terrain lors de ses missions à l’étranger 
et contribue à la bonne image du pays. Cependant, le 
coût des opérations d’aménagement de routes ou d’hô-
pitaux devrait être pris en charge par la Coopération au 
développement et non par la Défense. Mme Vautmans 
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verdediging. De spreekster vraagt de minister of hij van 
plan is daarover te overleggen met zijn collega van 
Landsverdediging.

Mevrouw Vautmans stelt vast dat op de begroting 
meer middelen worden uitgetrokken voor de vrijwil-
lige dienst bij Ontwikkelingssamenwerking. Dat is een 
gunstige evolutie, aangezien het een goede zaak is dat 
jongeren de kans krijgen naar het buitenland te trek-
ken. Hoe staat het momenteel met dat dossier? Hoe 
kunnen die jongeren zich concreet aanmelden voor die 
vrijwillige dienst?

Het valt de spreekster op dat er minder middelen 
worden uitgetrokken voor universitaire samenwerking. 
Welke parameters heeft men voor die berekening ge-
hanteerd?

Voorts betreurt de spreekster dat de beleidsnota met 
geen woord rept van de voortgang van de tenuitvoer-
legging van de parlementaire resoluties, zoals noch-
tans wordt voorgeschreven door artikel 111 van het 
Kamerreglement. Zij wenst uitdrukkelijk dat de minister 
bij zijn beleidsnota, wanneer die in de plenaire verga-
dering wordt besproken, een bijlage voegt, met daarin 
de voortgang van de implementatie van de aangeno-
men resoluties. 

III.  —  ANTWOORDEN VAN DE MINISTER

De minister bevestigt dat tegen 2010 0,7 % van het 
BNI aan offi ciële ontwikkelingshulp zal worden besteed, 
en geeft toe dat zulks geen makkelijke klus wordt. Aan-
gezien het BNI voor de volgende jaren niet bekend 
is, is elke voorspelling een moeilijke zaak. De minis-
ter beklemtoont dat deze doel stelling afhangt van de 
schuldenomvang die in de volgende jaren zou kunnen 
worden kwijtgescholden. In 2007 werd voor een bedrag 
van 134 miljoen euro aan schulden kwijtgescholden, 
en vertegenwoordigde de offi ciële ontwikkelingshulp 
0,43 % van het BNI (rea lisaties). Voor 2008 werd een 
lager schuldenbedrag kwijtgescholden dan in de vorige 
jaren, met name 66,31 miljoen euro (ongeveer 3 % van 
de offi ciële ontwikkelingshulp). Ook in 2009 zal het be-
drag (25 miljoen euro) laag blijven, terwijl in 2010 voor 
300 miljoen euro aan schulden zou moeten worden 
kwijtgescholden, op voorwaarde dat de betrokken lan-
den, voornamelijk de Democratische Republiek Congo, 
aan de voorwaarden voldoen. De minister mag dan wel 
het tegen 2010 te halen cijfer van 0,7 % van het BNI 
bevestigen, maar beklemtoont dat zulks niet van een 
leien dakje zal lopen, alsook dat de haalbaarheid af-
hangt van onzekere parameters.

souhaite savoir si le ministre va se concerter avec son 
collègue de la Défense sur cette question.

Mme Vautmans constate que le montant inscrit au 
budget pour le service volontaire à la coopération au 
développement est en hausse. Cette évolution est po-
sitive dans la mesure où il est bon que des jeunes gens 
puissent se voir offrir la possibilité d’aller à l’étranger. 
Quel est l’état du dossier à l’heure actuelle ? Comment 
ces jeunes pourront-ils concrètement s’engager dans 
ce service volontaire ?

L’intervenante évoque la coopération universitaire 
pour laquelle les moyens affectés sont en baisse. Quels 
paramètres sont à l’origine de ce mouvement ?

Mme Vautmans regrette par ailleurs que la note de 
politique générale ne fasse pas mention du suivi des 
résolutions parlementaires, comme le prévoit pourtant 
l’article 111 du Règlement de la Chambre. Elle souhai-
te vivement que pour la discussion en séance plénière, 
une annexe soit jointe à la note de politique générale 
comprenant cet état des lieux des suites réservées aux 
résolutions approuvées.

III.  —  RÉPONSES DU MINISTRE

Le ministre confi rme l’objectif de 0,7 % du RNB à 
consacrer à l’Aide Publique au Développement (APD) 
à l’horizon 2010 et reconnaît qu’il ne sera pas facile de 
l’atteindre. Le RNB lui-même pour les années futures 
n’est pas connu, ce qui rend délicate toute projection. 
Le ministre souligne que l’objectif est fonction des remi-
ses de dette qui pourraient être opérées dans les pro-
chaines années. En 2007, des remises de dette repré-
sentant 134 millions d’euros ont été octroyées et l’APD 
a représenté 0,43 % du RNB en termes de réalisé. Pour 
l’année 2008, les remises de dettes ont été faibles par 
rapport aux années antérieures, avec 66,31 millions 
d’euros, soit environ 3 % de l’APD. Pour 2009, les remi-
ses resteront faibles (à 25 millions d’euros), alors que 
pour 2010, les remises de dettes devraient atteindre 
300 millions d’euros, pour autant que les conditions 
soient rencontrées dans les pays concernés, principa-
lement la République démocratique du Congo. Le mi-
nistre confi rme bien l’objectif de 0,7 % du RNB pour 
l’APD à l’horizon 2010 mais met en évidence la diffi -
culté à l’atteindre et le fait que sa réalisation dépend de 
paramètres incertains.
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De minister geeft aan dat ontwikkelingshulp geen 
kwestie is van kwantiteit, maar dat de verhouding tus-
sen de kosten en de effi ciëntie doorslaggevend is. Alle 
pijlers van de ontwikkelingssamenwerking — de bila-
terale, de multilaterale en de indirecte pijler — moeten 
worden geanalyseerd en geëvalueerd uit het oogpunt 
van de kosten/effi ciëntie-verhouding, zonder enig ta-
boe of vooroordeel.

Met betrekking tot de vraag of de middelen min of 
meer evenwichtig worden verdeeld over de drie pijlers 
van ontwikkelingssamenwerking, herinnert de minister 
eraan dat de begroting voor 2008 in dat verband in ver-
gelijking met de realisaties van 2007 240 miljoen euro 
aan bijkomende middelen uittrekt. Van die 240 miljoen 
euro zal 214 miljoen euro worden besteed aan de uit-
voering van juridische verbintenissen die België heeft 
aangegaan. Die hebben betrekking op partnerlanden, 
zoals Midden-Afrika, alsook op de multilaterale samen-
werking. De minister is het niet eens met de mensen 
die vinden dat te veel middelen naar de multilaterale 
samenwerking gaan. De Belgische fi nanciële bijdrage 
aan alle internationale organisaties waarin ons land zit-
ting heeft, ligt onder het gemiddelde van 1,55 % van 
het BNI. België komt zijn verplichte bijdragen voor de 
multilaterale samenwerking na, maar beschikt voor het 
overige over weinig ruimte voor de vrijwillige multilate-
rale samenwerking.

Wat de ngo’s betreft, herinnert de minister eraan dat 
werd besloten zich budgettair te baseren op de rea-
lisaties in 2007. Voorts moet ons land de aangegane 
verbintenissen in acht kunnen nemen, aangezien onze 
geloofwaardigheid op het spel staat. De middelen voor 
de ngo’s zullen in 2008 inderdaad met 3,9 % stijgen ten 
opzichte van 2007, waarbij voor dat jaar de realisaties 
in aanmerking werden genomen.

In het kader van het onderzoek van de dossiers die 
door de ngo’s werden ingediend, heeft de administratie 
voor 2008 rekening gehouden met een theoretisch per-
centage aan offi ciële ontwikkelingshulp ten belope van 
0,6 % van het BNI, en niet van 0,5 %. Een bijdrage van 
0,6 % zou naast de bijkomende in de begroting voor-
ziene 240 miljoen euro 300 miljoen euro extra hebben 
gekost. Volgens de minister was het niet redelijk ervan 
uit te gaan dat het budget voor ontwikkelingssamen-
werking louter voor 2008 zou worden opgetrokken met 
540 miljoen euro. Hij geeft aan dat er tegenover ngo’s 
noch juridisch noch politiek verbintenissen waren. De 
indirecte sector, met inbegrip van de ngo’s, werd cor-
rect behandeld. De minister is het voorts eens met de 
heer Dallemagne dat de ngo’s hun eigenheid en auto-
nomie moeten behouden.

Le ministre souligne que l’aide au développement 
n’est pas qu’une question de volume. La question du 
rapport coût/effi cacité est déterminante. Tous les piliers 
de la coopération au développement, qu’elle soit bilaté-
rale, multilatérale ou indirecte, doivent être analysés et 
évalués sous cet angle du rapport coût/effi cacité, sans 
tabou et sans a priori.

Par rapport à la question du caractère plus ou moins 
équilibré de la répartition des moyens entre les trois 
piliers de la coopération au développement, le ministre 
rappelle que le budget 2008 de la coopération au dé-
veloppement prévoit 240 millions d’euros de moyens 
additionnels par rapport au réalisé de 2007. Sur ces 
240 millions d’euros, 214 millions d’euros seront dé-
pensés dans le cadre de l’exécution d’engagements ju-
ridiques contractés par la Belgique. Ces engagements 
concernent soit des pays partenaires, comme en Afri-
que centrale, soit la coopération multilatérale. Le minis-
tre ne partage pas la vision de ceux qui affi rment que 
trop de moyens sont octroyés à la coopération multila-
térale. La contribution fi nancière de la Belgique à l’en-
semble des organisations internationales dont elle est 
membre se situe en-dessous du taux moyen de 1,55 % 
du RNB. Les contributions obligatoires à la coopéra-
tion multilatérale sont honorées par la Belgique mais il 
reste peu de marge de manœuvre pour la coopération 
multilatérale volontaire.

En ce qui concerne les ONG, le ministre rappelle 
que le principe de base au niveau budgétaire a été de 
partir du réalisé de 2007. Ensuite, il s’agit de pouvoir 
honorer les engagements pris par la Belgique. Il y va de 
la crédibilité de notre pays. En ce qui concerne les cré-
dits affectés aux ONG, la hausse sera en fait de 3,9 % 
entre les montants 2007 et 2008, le montant pris en 
compte pour 2007 étant celui du réalisé.

Dans le cadre de l’instruction des dossiers introduits 
par les ONG, l’Administration a tenu compte d’un ni-
veau théorique de l’APD se situant pour 2008 à 0,6 % 
du RNB et non à 0,5 %. Le scénario de 0,6 % aurait 
impliqué qu’à côté des 240 millions d’euros supplé-
mentaires prévus au budget, s’ajoute un montant de 
300 millions d’euros. Le ministre estime qu’il n’était 
pas raisonnable d’obtenir une hausse de 540 millions 
d’euros du budget affecté à la coopération au dévelop-
pement pour la seule année 2008 et indique qu’il n’y a 
pas eu d’engagement juridique ou politique reposant 
sur un tel scénario. Le traitement du secteur indirect, 
en ce compris les ONG, a été correct. Le ministre re-
joint par ailleurs M. Dallemagne dans son analyse sur 
l’autonomie et la spécifi cité des ONG.
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De minister betreurt dat bepaalde landen te weinig 
middelen krijgen in het kader van de bilaterale samen-
werking, en dat de sectorale of geografi sche concen-
tratie ondermaats is. Voor de volgende indicatieve sa-
menwerkingsprogramma’s zal 10 tot 12 miljoen euro 
jaarlijks voor de bilaterale hulp als een minimum wor-
den beschouwd.

België besteedt verhoudingsgewijs veel minder mid-
delen aan bilaterale samenwerking dan landen zoals 
Frankrijk of Duitsland, maar meer aan de indirecte sec-
tor. In België gaat 13 % van het budget voor ontwik-
kelingssamenwerking naar de ngo’s, tegenover gemid-
deld 8 % in de andere OESO-landen. Bij het debat over 
de stijging van een uitgavenpost moet rekening worden 
gehouden met het uitgangspunt, en moet het een nieu-
we invulling krijgen binnen een internationale context.

In verband met de nieuwe mechanismen voor alge-
mene- of sectorhulp preciseert de minister dat de wet 
van 1999 gewag maakt van fi nanciële instrumenten 
en niet van de nieuwe instrumenten als dusdanig. De 
evolutie van de jongste jaren op Euro pees vlak wordt 
gekenmerkt door een grotere openheid voor die instru-
menten.

De beslissing van de vorige regering over algemene 
begrotingshulp wordt bevestigd, te weten dat stelsel-
matig overleg plaatsvindt met hetzij de Wereldbank, 
hetzij de Europese Commissie. De minister haalt het 
voorbeeld aan van Mozambique, waarvoor overleg 
heeft plaatsgehad met de Europese Commissie.

Bij sectorhulp zijn 8 van de 18 landen betrokken. De 
minister voegt daaraan toe dat de criteria om begro-
tingshulp toe te kennen, werden verduidelijkt : tussen 
de departementen Ontwikkelingssamenwerking en Be  
gro ting werd onderling een vademecum bekrachtigd 
over de criteria die in acht moeten worden genomen 
voor de toekenning van begrotingshulp, sectorhulp of 
algemene hulp.  Voor de algemene begrotingshulp, die 
slechts twee landen aanbelangt, worden de Wereld-
bank of de Europese Commissie stelselmatig geraad-
pleegd.

De minister steunt de amendementen van de heer 
Van der Maelen (DOC 52 0994/012) niet, aangezien 
de aanneming daarvan erop zou neerkomen dat aan 
de Belgische regering de mogelijkheid wordt ontnomen 
om via de begrotingspost voor noodhulp op te treden 
bij zware, per defi nitie niet te voorziene rampen zoals 
die welke momenteel Myanmar treft.

In antwoord op de heer Moriau preciseert de minis-
ter dat privé-initiatief de sleutel is tot economische en 

Le ministre regrette que dans le cadre de la coo-
pération bilatérale, certains pays reçoivent trop peu 
de moyens et qu’il n’y ait pas assez de concentration 
sectorielle ou géographique. Pour les prochains pro-
grammes indicatifs de coopération, un montant de 10 à 
12 millions d’euros par an d’aide bilatérale sera consi-
déré comme un minimum.

La Belgique consacre proportionnellement beaucoup 
moins de moyens à la coopération bilatérale que des 
pays comme la France ou l’Allemagne mais davantage 
au secteur indirect. En Belgique, 13 % du budget de la 
coopération au développement est affecté aux ONG, 
contre une moyenne de 8 % pour les autres pays mem-
bres de l’OCDE. Le débat sur la croissance d’un poste 
de dépenses doit prendre en compte le point de départ 
et le repositionner dans un contexte international.

En ce qui concerne les nouveaux mécanismes 
d’aide au développement, généraux ou sectoriels, le 
ministre précise que la loi de 1999 évoque des instru-
ments fi nanciers et non des nouveaux instruments en 
tant que tels. L’évolution de ces dernières années au 
niveau européen se caractérise par une plus grande 
ouverture à l’égard de ces instruments.

En ce qui concerne l’aide budgétaire générale, la 
décision du précédent gouvernement a été confi rmée, 
à savoir de procéder à une concertation systématique 
soit avec la Banque mondiale, soit avec la Commission 
européenne. À titre d’exemple, le ministre cite la coopé-
ration avec le Mozambique pour laquelle une concerta-
tion avec la Commission européenne a eu lieu.

En matière d’aide sectorielle, 8 pays sur 18 sont 
concernés. Le ministre ajoute que les critères pour 
l’octroi d’une aide budgétaire ont été clarifi és : un vade 
mecum a été validé entre le département de la Coo-
pération au Développement et celui du Budget sur les 
critères à respecter pour l’octroi d’une aide budgétaire, 
sectorielle ou générale. Pour l’aide budgétaire géné-
rale, qui ne concerne que 2 pays, la Banque mondiale 
ou la Commission européenne sont systématiquement 
consultées. 

Le ministre ne soutient pas les amendements de 
M. Van der Maelen (DOC 52 0994/012) dans la mesure 
où leur adoption reviendrait à retirer la capacité du gou-
vernement belge à intervenir, à travers le poste budgé-
taire « Aide d’urgence », lors de catastrophes graves et 
par défi nition imprévisibles, comme celle qui touche la 
Birmanie actuellement.

En réponse à M. Moriau, le ministre précise que l’ini-
tiative privée est la clé du développement économique 
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dus sociale ontwikkeling, terwijl het toch denkbaar is 
dat andere modellen kunnen worden ondersteund. De 
aspecten groei en verdeling van rijkdom zijn weliswaar 
essentiële facetten van hetgeen waarvoor ontwikke-
lingssamenwerking staat, maar toch is het belangrijk 
dat sprake is van goed bestuur, dat de regale staats-
rechten worden hersteld en dat voor rechtszekerheid 
wordt gezorgd. Zoals het geval van de Democratische 
Republiek Congo aantoont, is duurzame ontwikkeling 
niet mogelijk zonder daadwerkelijke veiligheid en vre-
de. Ontwikkelingssamenwerking en buitenlands beleid 
zijn nauw met elkaar verbonden, en die banden moeten 
worden aangehaald met het oog op samenhang. Beide 
departementen kunnen weliswaar verschillende doel-
stellingen hebben, maar dat verhindert die diensten 
geens zins samen te werken. Het is wenselijk de ban-
den dienovereenkomstig ook aan te halen met Defen-
sie voor projecten die tegelijkertijd een aspect defensie 
en een facet ontwikkelingssamenwerking omvatten.

De minister gaat in op de door verscheidene spre-
kers ter sprake gebrachte voedselveiligheid. Volgens 
hem wordt dat, samen met de uitdaging die het energie-
vraagstuk stelt, een van de fundamentele kwesties van 
de komende decennia. De tot dusver genomen beleids-
maatregelen moeten worden onderzocht, en er moet 
worden nagegaan of sommige daarvan niet moeten 
worden bijgestuurd. De minister meent dat de land- of 
tuinbouwkundige uitdagingen — en meer in het alge-
meen de zogenaamde « productieve » sectoren — 
meer in aanmerking moeten worden genomen. België 
zal zijn standpunt doen gelden bij instanties zoals de 
FAO of PAM, die de komende maanden in dat soort 
debat een standpunt zullen moeten innemen.

Over de gedelegeerde samenwerking werden veel 
vragen gesteld. Voor 2008 is er 20 miljoen euro voor uit-
getrokken. Met die gedelegeerde samenwerking wordt 
budgettair concreet vorm gegeven aan de Verklaring 
van Parijs wat de gedragscode betreft, en ze beoogt 
een betere harmonisering van de hulpverlening. Con-
creet biedt ze de mogelijkheid middelen te verstrekken 
aan actoren met een bijzondere expertise in een of 
ander domein, alsmede, in de andere richting (zoals 
dat met de BTC het geval is) middelen toebedeeld te 
krijgen die afkomstig zijn van andere landen die gede-
legeerde coöperaties inzetten ten voordele van België. 
Het Rejusco-project in Oost-Congo, dat erop gericht is 
straffeloosheid te bestrijden, is een voorbeeld van een 
project waarbij ons land een gedelegeerde speler is 
voor een aantal landen die België ermee hebben be-
last dat project te fi nancieren en tot een goed einde te 
brengen.

Volgens de minister overstijgen dusdanig ernstige 
thema’s zoals de rechten van het kind of geweld jegens 

et donc social, mais il conçoit que l’on puisse soutenir 
d’autres modèles. La dimension de croissance et de 
répartition des richesses est un élément essentiel du 
dispositif de la coopération au développement mais il 
est important qu’une bonne gouvernance soit en place, 
que les fonctions régaliennes de l’État soient rétablies 
et la stabilité juridique garantie. Comme l’illustre le cas 
de la République démocratique du Congo, il ne peut y 
avoir de développement durable si la sécurité et la paix 
ne sont pas une réalité. Les liens entre la coopération 
au développement et la politique étrangère sont des 
liens étroits et anciens qui doivent être renforcés dans 
un souci de cohérence. Les fi nalités peuvent certes 
être distinctes entre ces deux départements, mais cela 
n’empêche nullement ces services de collaborer. Un tel 
rapprochement est souhaitable avec la Défense natio-
nale pour les projets qui ont à la fois une dimension de 
défense et de coopération au développement.

Le ministre aborde la sécurité alimentaire évoquée 
par plusieurs intervenants. Il considère qu’elle consti-
tuera, avec le défi  énergétique, l’une des questions 
fondamentales des prochaines décennies. Il convient 
d’examiner les politiques structurelles menées jusqu’à 
ce jour et de voir s’il n’y a pas lieu de réorienter cer-
taines d’entre elles. Le ministre estime que les enjeux 
d’ordre agricole ou horticole et de façon plus large les 
secteurs dits « productifs » doivent davantage être pris 
en compte. La Belgique fera valoir son point de vue 
dans des instances comme la FAO ou le PAM qui se-
ront amenées à prendre position dans ce type de débat 
dans les prochains mois.

En ce qui concerne la coopération déléguée, elle est 
de plus en plus l’objet de questions. Pour 2008, 20 mil-
lions d’euros lui sont affectés. Cette coopération délé-
guée est la concrétisation en termes budgétaires de 
la Déclaration de Paris du Code de bonne conduite et 
vise à améliorer l’harmonisation de l’aide. Elle permet 
concrètement de confi er des moyens à des entités qui 
ont une expertise particulière dans tel ou tel domaine 
et, dans l’autre sens, de se voir confi er, comme dans 
le cas de la CTB, des moyens en provenance d’autres 
pays qui mobilisent des coopérations déléguées au bé-
néfi ce de la Belgique. Le projet Rejusco, dans l’est du 
Congo, qui vise à lutter contre l’impunité, est un exem-
ple de projet où la Belgique est un acteur de manière 
déléguée pour un certain nombre de pays qui lui ont 
confi é des fonds  afi n de fi nancer et de mener à bien 
ce projet.

Le ministre estime que des thèmes aussi graves 
que les droits des enfants ou les violences contre les 
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vrouwen de tegenstellingen tussen partijen. Er zou 
tot een stelselmatige registratie van kinderen moeten 
worden overgegaan, want het gebrek aan een register 
van de burgerlijke stand en de daaruit voortvloeiende 
rechtsonzekerheid voor die kinderen dragen bij tot de 
verzwakking van bevolkingsgroepen. De minister wenst 
dat beleidsmaatregelen in die aangelegenheid worden 
genomen met krachtdadigheid en voluntarisme.

Over kindsoldaten en seksueel geweld heeft België 
doortastende standpunten ingenomen, en het speelt 
een voortrekkersrol bij de bestrijding ervan. In Ituri en 
in beide Kivustreken moet een concretere aanpak ten 
uitvoer worden gelegd om die plaag van seksuele ge-
weldpleging het hoofd te bieden, en dit zowel teneinde 
de straffeloosheid van de daders tegen te gaan als om 
te zorgen voor de medische en sociale begeleiding van 
de slachtoffers. België kan een en ander bijzonder ac-
tief bestrijden door op internationaal vlak een advoca-
cy-rol te spelen en door de reeds geleverde inspannin-
gen nog op te voeren.

Voor de meerjarige fi nancieringsplannen voor de 
NGO’s werden 76 dossiers ingediend, waarvan 58 wel 
en 17 niet aan de regeling voldeden, terwijl één dossier 
werd ingetrokken. Al die dossiers zijn rond. De minister 
licht toe dat een analytische boekhouding werd opge-
legd aan de NGO’s waarvoor een meerjarig fi nancie-
ringsplan geldt.

In verband met de EPA’s onderstreept de minister dat 
ze maar succesvol kunnen zijn indien in de betrokken 
Staten wordt gezorgd voor beter bestuur en voor een 
herstel van de regale rechten. In de economische part-
nerschapsovereenkomsten wordt het regionale aspect 
sterker beklemtoond. De staten-generaal van ontwik-
kelingssamenwerking worden half mei georganiseerd; 
het zal de gelegenheid zijn om al wie bij de ontwik-
kelingssamenwerking betrokken is samen te brengen, 
besprekingen aan te vatten en het te hebben over de 
eventuele aanpassing van de wet van 1999, gelet op 
het ontstaan van nieuwe instrumenten en ontwikkelin-
gen, inzonderheid in de partnerlanden.

IV.  —  REPLIEKEN VAN DE LEDEN

De heer Georges Dallemagne (cdH) vindt dat méér 
kon worden gedaan voor de NGO’s. De middelen die 
zijn opgenomen voor gedelegeerde samenwerking of 
begrotingshulp, werden aanzienlijk opgetrokken. Het 
is in ieder geval belangrijk dat de door de NGO’s uit-
gevoerde programma’s niet worden onderbroken. De 
spreker wenst dat dit punt opnieuw wordt bekeken. 

femmes transcendent les clivages entre partis. La sys-
tématisation de l’enregistrement des enfants devrait 
être entreprise, car l’absence de registre d’état civil et 
l’inexistence juridique des enfants en découlant sont 
des éléments de fragilisation des populations. Le mi-
nistre souhaite que les politiques menées en la matière 
le soient avec énergie et volontarisme.

En ce qui concerne les enfants soldats et les violen-
ces sexuelles, la Belgique a pris des positions fortes et 
est particulièrement à la pointe dans ces combats. En 
Ituri et dans les deux Kivus, une approche plus concrè-
te doit être mise en œuvre pour apporter une réponse 
à ce fl éau des violences sexuelles, tant du point de vue 
de la lutte contre l’impunité des auteurs que de celui du 
suivi médical et social des victimes. La Belgique peut 
être particulièrement active dans ces combats en assu-
rant un rôle de Advocacy au niveau international et en 
amplifi ant les efforts déjà fournis.

En ce qui concerne les programmes de fi nancement 
des ONG, pour les programmes pluriannuels, 76 dos-
siers ont été introduits, 58 ont satisfait au mécanisme, 
17 n’ont pas satisfait et un dossier a été retiré. L’en-
semble de ces dossiers est fi nalisé. Le ministre précise 
qu’une comptabilité analytique a été imposée aux ONG 
qui rentrent dans les programmes pluriannuels de fi -
nancement.

S’agissant des APE, le ministre souligne qu’ils ne 
peuvent être un succès que si une amélioration de la 
gouvernance et de l’exercice des fonctions régaliennes 
est mise en place dans les États concernés. La dimen-
sion régionale est davantage mise en évidence dans 
les accords de partenariat économique. Les assises 
de la coopération auront lieu à la mi-mai; elles seront 
l’occasion de rassembler les acteurs de la coopération 
au développement, d’ouvrir des débats et de discuter 
de l’éventuelle adaptation de la loi de 1999, compte 
tenu de l’émergence d’instruments nouveaux et d’évo-
lutions, notamment dans les pays partenaires.

IV.  —  RÉPLIQUES DES MEMBRES

M. Georges Dallemagne (cdH) estime qu’il y avait 
moyen de faire plus pour les ONG. La coopération dé-
léguée ou l’aide budgétaire ont vu leurs moyens consi-
dérablement augmentés. Il importe en tout cas que les 
programmes mis en oeuvre par les ONG ne soient pas 
interrompus. L’intervenant souhaiterait que cette ques-
tion soit revue.
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Het lid neemt er voorts akte van dat de budgettaire 
bedragen voor de jaren 2009 en 2010 indicatief zijn en 
voor herziening vatbaar. Aangaande de lijst van part-
nerlanden geeft hij aan geen voorstander te zijn van 
een sterkere concentratie van de hulp. Een twintigtal 
landen lijkt hem een redelijke verdeling. Afgezien van 
de coöperatie zelf is de Belgische ontwikkelingssamen-
werking voor een klein land als het onze een middel 
om hechte en belangrijke internationale betrekkingen 
aan te gaan. Een verhoging van het aantal begunstigde 
landen zou een vermindering tot gevolg hebben van de 
intensiteit van onze betrekkingen met tal van landen 
die met zware moeilijkheden te kampen hebben.

De spreker vindt het belangrijk, los van enige fi nan-
ciële overdrachten, betrekkingen te onderhouden met 
bepaalde landen die vooral nood hebben aan steun in-
zake de mensenrechten of in milieu- en sociale zaken. 

De spreker herinnert eraan dat de Senaat op 31 ja-
nuari laatstleden een resolutie heeft aangenomen be-
treffende de toevoeging van Cambodja aan de lijst van 
partnerlanden voor ontwikkelingssamenwerking (Stuk 
Senaat 4-66/4). Hij onderstreept dat men er moet op 
toezien een evenwicht tussen de werelddelen te be-
houden. 

De heer Peter Logghe (VB) geeft uiting aan zijn on-
tevredenheid over de ontvangen elementen van ant-
woord. Hij verbindt zich ertoe van nabij te volgen hoe de 
ngo’s zullen voldoen aan de eisen inzake transparantie 
en de opstelling van een analytische boekhouding. 

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) verwijst 
naar het vraagstuk van de 1,7 miljard euro die nodig 
zijn om op het groeipad te blijven en op de fondsen 
die nog van de andere departementen moeten komen. 
Op dit ogenblik is het budget met 1,1 miljard euro ver-
hoogd. Kan de minister aangeven waar het geld van de 
ander departementen vandaan komt ?

De spreker vindt de verhoging met 3 % van de mid-
delen voor de ngo’s ontoereikend gelet op de infl atie 
en de stijging van de algemene begroting. Zij is ook on-
toereikend gelet op de reikwijdte en de al aan de gang 
zijnde projecten van de ngo’s. De spreker vindt — en 
in dat opzicht sluit hij zich aan bij de heer Dallemagne 
— dat voor de ngo’s die al lopende projecten hebben, 
bijkomende budgettaire middelen moeten worden vrij-
gemaakt.

In verband met de tendens om multilaterale en ge-
delegeerde samenwerking te ontwikkelen via een op-
gevoerde kredietverstrekking, komt de spreker terug 

M. Dallemagne prend par ailleurs acte que les mon-
tants budgétaires pour les années 2009 et 2010 sont 
donnés à titre indicatif et pourront être revus. En ce qui 
concerne la liste des pays partenaires, l’intervenant 
précise qu’il n’est pas partisan d’une concentration plus 
forte de l’aide. Une vingtaine de pays lui semble une ré-
partition raisonnable. Au-delà de la coopération à pro-
prement parler, la coopération au développement de 
la Belgique est, pour un petit pays comme le nôtre, un 
moyen de relations internationales dense et important. 
La réduction du nombre de pays bénéfi ciaires entraîne-
rait une diminution de la densité de nos relations avec 
nombre de pays confrontés à de graves problèmes.

M. Dallemagne estime qu’il est important de mainte-
nir une relation, au-delà de tout transfert fi nancier, avec 
certains pays qui ont surtout besoin d’une assistance 
dans le domaine des droits de l’homme ou en matière 
environnementale ou sociale.

L’intervenant rappelle que le Sénat a adopté le 
31 janvier dernier une résolution concernant l’introduc-
tion du Cambodge dans la liste des pays partenaires de 
la coopération au développement (DOC Sénat 4-66/4). 
Il souligne qu’il est important de garder un équilibre en-
tre continents.

M. Peter Logghe (VB) ne se montre pas satisfait par 
les éléments de réponse qu’il a reçus. Il s’engage à 
suivre de près la façon dont les ONG satisferont aux 
exigences de transparence et de mise en place d’une 
comptabilité analytique.

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) fait référence 
à la question relative au montant de 1,7 milliard d’euros 
nécessaires pour rester sur le chemin de la croissance 
et aux fonds qui doivent encore venir d’autres départe-
ments. Pour l’instant, le budget affi che une croissance 
de 1,1 milliard d’euros. Le ministre peut-il fournir des 
indications quant à l’origine des fonds en provenance 
d’autres départements ?

L’intervenant estime que la hausse de 3 % des 
moyens affectés aux ONG est insuffi sante eu égard à 
l’infl ation et à la hausse du budget global. Elle est insuf-
fi sante aussi du point de vue du terrain et des projets 
des ONG qui sont déjà en cours de réalisation. L’inter-
venant estime, rejoignant en cela M Dallemagne, que 
des moyens budgétaires supplémentaires doivent être 
dégagés pour les ONG qui se trouvent déjà engagées 
dans des projets.

En ce qui concerne la tendance à développer la 
coopération multilatérale et la coopération déléguée 
en leur octroyant davantage de crédits, l’intervenant re-
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op het vraagstuk van de controle, en met name van 
de parlementaire controle als het om gedelegeerde sa-
menwerking gaat. Hoe zal die controle in een dergelijke 
context mogelijk zijn ? 

Wat het Economisch Partnerschapakkoord (EPA) 
betreft, heeft de spreker nota genomen van het ant-
woord van de minister, die verwijst naar de noodzaak 
van goed bestuur en naar de versterking van de Staat, 
maar ook naar een regionale benadering waarmee tot 
nu toe in de gesprekken over het EPA te weinig reke-
ning is gehouden. Betekent dit dat er een evolutie is 
naar regionale handelszones die geografi sch beperkt 
zijn en een land in staat stellen zijn import vanuit een 
andere handelszone te beperken ? De spreker preci-
seert dat de EPA’s geen instrument zijn van het ont-
wikkelingsbeleid en dat de eraan toegewezen midde-
len bijna neerkomen op weggegooid geld als bepaalde 
handelspraktijken niet worden nageleefd.

De spreker sluit zich aan bij de vraag van de com-
missievoorzitster over de toestand en het door de rege-
ring gegeven gevolg aan de door het parlement aange-
nomen resoluties.

Door een resolutie aan te nemen verzoekt het parle-
ment de regering een bijzondere actie te ondernemen. 
Het parlement moet derhalve worden ingelicht over het 
gevolg en de uitvoeringstiming die door de regering 
aan de aangenomen resoluties wordt gegeven. 

De heer Patrick Moriau (PS) heeft het over het be-
grip modeverschijnsel. Hij illustreert dat concept aan 
de hand van het microkrediet dat tegenwoordig uitvoe-
rig ter sprake komt in de media. « Good governance » 
is ook zo’n modebegrip. De spreker vindt het tijd om 
dat begrip te defi niëren. Als dat begrip inhoudt dat aan 
de door de Wereldbank of het Internationaal Monetair 
Fonds voorgestane maatregelen uitvoering wordt ge-
geven, kan de spreker zijn instemming niet betuigen 
voor dat soort good governance, dat voor vele landen 
rampzalig is geweest. Ter illustratie geeft de spreker 
het voorbeeld van Mali. In dat land, dat tot de armste 
ter wereld wordt gerekend, is de levensverwachting 
38 jaar. Het staat thans eerste gerangschikt op de lijst 
van de katoenuitvoerders, omdat men er van gierst en 
rijst is overgeschakeld naar katoen, zodat het land zijn 
schulden zou kunnen betalen. De spreker vindt eco-
nomische ontwikkeling nodig voor de ontwikkeling van 
het sociaal beleid en omgekeerd. Er moet tussen beide 
doelstellingen een evenwicht worden gevonden, over 
enige dualistische visie heen. De spreker verwijst naar 
een hoofdartikel van Martin Wolf in de The Financial 
Times van eind maart, die het heeft over het einde van 
het ongebreidelde en gemondialiseerde kapitalisme en 

vient sur la problématique du contrôle et notamment du 
contrôle parlementaire lorsque la coopération est dé-
léguée. Comment ce contrôle pourra-t-il être effectué 
dans un tel contexte ?

S’agissant des APE, l’intervenant a pris note de la 
réponse du ministre qui se réfère à la nécessité d’une 
bonne gestion, au renforcement de l’État mais aussi 
à une approche régionale qui a été trop peu prise en 
compte jusqu’à présent dans la discussion sur les APE. 
Cela signifi e-t-il que l’on se dirige vers des zones de 
commerce régionales, géographiquement limitées et 
permettant à un pays de limiter ses importations en 
provenance d’une autre zone commerciale ? M. De 
Vriendt précise que les APE ne sont pas un instrument 
de la politique de développement et que les moyens 
qui y seraient affectés le seraient quasi à fonds perdus 
si certaines pratiques commerciales ne sont pas res-
pectées.

L’intervenant se joint à la question de la présidente 
de la commission sur la situation et la suite donnée par 
le gouvernement aux résolutions adoptées au sein du 
Parlement.

Par l’adoption d’une résolution, le Parlement invite le 
gouvernement à entreprendre une action particulière. 
Le Parlement doit dès lors être informé des suites et 
du timing qui sont réservés par le gouvernement aux 
résolutions adoptées.

M. Patrick Moriau (PS) évoque le concept de phé-
nomène de mode. Il illustre ce concept par le micro-
crédit dont il est aujourd’hui abondamment question 
dans les médias. La bonne gouvernance est aussi un 
concept à la mode. L’intervenant estime qu’il est temps 
de défi nir ce terme. S’il s’agit par ce concept de met-
tre en œuvre les mesures préconisées par la Banque 
mondiale ou par le Fonds monétaire international, M. 
Moriau ne peut marquer son accord sur cette « bonne 
gouvernance » qui a conduit à la catastrophe nombre 
de pays. Pour illustrer ce propos, l’intervenant prend le 
Mali en exemple. Ce pays, parmi les plus pauvres de 
la planète, présente une espérance de vie de 38 ans. 
Il est aujourd’hui le premier exportateur de coton parce 
que les productions de millet et de riz y ont été transfor-
mées en productions de coton et ce, pour que le pays 
puisse rembourser sa dette. M Moriau estime qu’il faut 
du développement économique pour développer des 
politiques sociales et vice versa. Un équilibre doit être 
trouvé entre ces deux objectifs, au-delà de toute vision 
manichéenne. L’intervenant fait référence à un éditorial 
de Martin Wolf paru dans le Financial Times à la fi n du 
mois de mars de cette année et qui évoque la fi n du ca-
pitalisme débridé et mondialisé et le caractère de plus 
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het almaar meer onhoudbare karakter van de positie 
van de neoconservatieve Amerikanen op economisch 
vlak. 

De heer Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) preciseert 
dat hij nooit om een spreiding van de norm tot 0,7 % 
van het bruto nationaal inkomen (BNI) tot 2015 heeft 
gevraagd. Hij wenst dat de uitgaven voor ontwikkelings-
samenwerking al in 2010 0,7 % van het BNI bereiken 
en zal de minister in die zin steunen. De spreker heeft 
het over het scenario waarbij de voor 2010 aangekon-
digde kwijtschelding van de schuld van Congo bij ge-
brek aan goed bestuur niet in de uitgaven van ontwik-
kelingssamenwerking zal kunnen worden verrekend. 
De inspanning inzake ontwikkelingssamenwerking zou 
er brutaal door worden gekortwiekt. 

De spreker wenst dat de minister preciseert wat hij 
onder « effectiviteit » verstaat. Hij vindt dat de bij ont-
wikkelingssamenwerking betrokken spelers allemaal 
voor effectiviteit hebben gepleit. Hij vindt het zelfs ge-
vaarlijk die doelstelling centraal te plaatsen, aangezien 
de resultaten bij ontwikkelingssamenwerking niet van 
jaar tot jaar te meten zijn, maar veeleer na verloop van 
vele jaren. Hoe moet die effectiviteit dan concreet wor-
den aangepakt ? De spreker merkt op dat de DGOS 
niet alle ter beschikking gestelde middelen heeft uitge-
geven, omdat zij haar hele programma niet heeft uit-
gevoerd. Waarom gaat men dan de ter beschikking 
gestelde middelen verhogen ? Quid met de problemen 
binnen de DGOS ?

De spreker onderstreept dat bij NGO’s die met suc-
ces de screening hebben doorgemaakt, de middelen 
zijn verminderd.

Aangaande de voedselcrisis vindt de spreker dat die 
het gevolg is van bepaalde beleidskeuzen. Hij wenst in 
die context een kritische blik op internationale samen-
werking te kunnen werpen.

De spreker preciseert dat het buiten EOF bestaat in 
de Europese samenwerking; het gaat om 200 miljoen 
euro die zijn opgenomen op het budget Financiën en 
zijn toegewezen aan Europa.

Voorts wenst de spreker te weten waarom de minis-
ter de Verklaring van Parijs vermeldt, maar niet die van 
Monterey.

V.  —  AANVULLENDE ANTWOORDEN
VAN DE MINISTER

In antwoord op de heer Flahaut preciseert de mi-
nister dat het CREAC, het referentiecentrum voor Cen-

en plus intenable de la position des néo-conservateurs 
américains en matière économique.

M. Fouad Lahssaini (Ecolo-Groen !) précise qu’il n’a 
jamais demandé un étalement de la norme de 0,7 % 
du RNB jusqu’en 2015. Il souhaite pleinement que les 
dépenses de coopération au développement atteignent 
0,7 % du RNB dès 2010 et soutiendra le ministre dans 
ce sens. L’intervenant évoque le scénario où la remise 
de dette du Congo, annoncée pour 2010, ne pourrait 
être comptabilisée dans les dépenses de la coopéra-
tion au développement, faute de bonne gouvernance. 
L’effort en matière de coopération au développement 
s’en trouverait brutalement réduit.

L’intervenant souhaite que le ministre précise ce 
qu’il entend par «  effi cacité ». M. Lahssaini estime que 
les acteurs de la coopération au développement ont 
tous préconisé l’effi cacité. Il estime même dangereux 
de placer l’objectif d’effi cacité comme central dans la 
mesure où les résultats de la coopération ne se mesu-
rent pas d’année en année mais à l’issue de plusieurs 
années. Comment dès lors appréhender concrètement 
cette effi cacité ? L’intervenant signale que la DGCD n’a 
pas dépensé tous les moyens mis à sa disposition par-
ce qu’elle n’a pas mis en œuvre tout son programme. 
Pourquoi dès lors augmenter les moyens mis à sa dis-
position ? Qu’en est-il des problèmes de personnel au 
sein de la DGCD ?

M. Lahssaini souligne que des ONG qui ont passé 
avec succès le screening ont vu leurs moyens dimi-
nués.

S’agissant de la crise alimentaire, l’intervenant es-
time que cette situation est le résultat de certaines po-
litiques. Il souhaite dans ce contexte pouvoir poser un 
regard critique sur la coopération multilatérale.

Le locuteur précise que le hors FED existe dans 
la coopération européenne; il s’agit de 200 millions 
d’euros inscrits au budget « Finances » et affectés à 
l’Europe.

Par ailleurs, l’intervenant souhaite savoir pourquoi 
le ministre évoque la Déclaration de Paris mais jamais 
celle de Monterrey.

V.  —  RÉPONSES COMPLÉMENTAIRES
DU MINISTRE

En réponse à M. Flahaut, le ministre précise que le 
CREAC, centre d’expertise pour l’Afrique centrale, n’a 
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pas de crédit au budget 2008 alors qu’il disposait de 
400.000 euros au budget 2007. Le ministre a exposé 
au sein de l’assemblée générale du CREAC son sou-
hait que l’avenir du centre soit envisagé au sein du Mu-
sée de Tervuren. La position du CREAC par rapport à 
cette perspective est attendue.

S’agissant de la coopération communale, le ministre 
signale qu’il y a un renforcement des moyens puisque 
les communes pourront à l’avenir avoir accès à des li-
gnes budgétaires auxquelles elles n’avaient pas accès 
jusqu’à présent.

Par rapport au fi nancement alternatif, il doit s’inscrire 
dans une dimension internationale et, à tout le moins, 
européenne.

Sur la question du suivi des résolutions approuvées, 
le ministre se conformera aux dispositions réglemen-
taires en la matière.

Le service volontaire dispose de moyens budgétai-
res à concurrence de 4,9 millions d’euros et concerne 
70 personnes.

En ce qui concerne les problèmes de personnel à 
la DGCD-CTB, le ministre souligne que le recrutement 
de certains coopérants requiert l’agrément des gouver-
nements des pays partenaires, ce qui peut prendre du 
temps.

Le ministre souligne qu’il est faux d’affi rmer que le 
budget affecté aux ONG a été diminué. Il est néan-
moins vrai que certaines ONG n’ont pas eu autant que 
ce qu’elles avaient demandé.

En matière de bonne gouvernance, la grille de critè-
res de Daniel Kaufmann, expert de la Banque mondia-
le, constitue un point de repère intéressant. Un débat 
est toujours possible à ce sujet mais des tendances 
convergentes apparaissent.

Sur la notion d’effi cacité, le ministre se réfère aux 
douze critères énoncés dans la Déclaration de Paris.

Le ministre tient à disposition les détails des calculs 
relatifs à l’APD. Il ajoute que certaines données telles 
que le coût des étudiants étrangers, sont transmises 
par les Communautés. Les estimations disponibles à 
ce stade sont relativement vagues. Les dépenses FE-
DASIL sont répercutées dans l’APD, comme l’autorise 
l’OCDE.

traal-Afrika, geen krediet heeft op de begroting 2008, 
terwijl het op de begroting 2007 over 400 000 euro be-
schikte. Op de algemene vergadering van het CREAC 
heeft de minister zijn wens te kennen gegeven dat de 
toekomst van het centrum in het Museum van Tervuren 
zou liggen. Het is wachten op het standpunt van het 
CREAC daarover. 

In verband met de gemeentelijke samenwerking 
meldt de minister een uitbreiding van de middelen aan-
gezien de gemeenten voortaan toegang zullen krijgen 
tot begotingslijnen waartoe ze tot dusver geen toegang 
hadden

De alternatieve fi nanciering moet worden ingebed in 
een internationale of op zijn minst Europese dimensie.

Wat de opvolging van de aangenomen resoluties 
betreft, zal de minister zich schikken naar de terzake 
geldende reglementsbepalingen.

De vrijwillige dienst bij Ontwikkelingssamenwer-
king beschikt over begrotingsmiddelen ten belope van 
4,9 miljoen euro en er zijn 70 mensen werkzaam.

Met betrekking tot de personeelsproblemen bij de 
DGOS-BTC onderstreept de minister dat de rekrute-
ring van bepaalde coöperanten de instemming vergt 
van de regeringen van de partnerlanden, wat enige tijd 
in beslag kan nemen.

De minister betwist met klem de bewering dat het 
voor de NGO’s bestemde budget zou zijn verminderd, 
al klopt het dat sommige ngo’s niet zoveel hebben ge-
kregen als ze gevraagd hadden.

Inzake goed bestuur geldt de zogeheten indicator 
van Wereldbank-deskundige Daniel Kaufmann als inte-
ressant richtpunt. Daarover kan altijd worden gedebat-
teerd maar er blijken convergerende tendensen.

Aangaande het begrip effectiviteit verwijst de minis-
ter naar de twaalf in de Verklaring van Parijs vervatte 
criteria. 

De minister houdt de details van de berekeningen in 
verband met de ODA ter beschikking. Hij voegt eraan 
toe dat sommige gegevens, bijvoorbeeld de kosten voor 
de buitenlandse studenten, door de gemeenschappen 
werden bezorgd. De momenteel beschikbare ramingen 
zijn betrekkelijk vaag. De FEDASIL-uitgaven zullen in 
de ODA worden doorberekend, zoals toegestaan door 
de OESO.
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VI.  —  AVIS

Les amendements nos 12 à 21 de M. Van der Maelen 
sont rejetés par 10 voix et 1 abstention.

Les amendements nos 23 à 31 de M. Lahssaini sont 
rejetés par 10 voix contre 1.

Par 10 voix contre 1, la commission formule un avis 
favorable sur la note de politique générale du ministre 
de la Coopération au Développement et sur les crédits 
afférents à la coopération au développement inscrits à 
la section 14 du projet de budget général des dépen-
ses pour l’année 2008.

 La rapporteuse, La présidente,

 Nathalie MUYLLE Hilde VAUTMANS

VI.  —  ADVIES

De amendementen nrs. 12 tot 21 van de heer Van 
der Maelen worden verworpen met 10 stemmen en 
1 onthouding.

De amendementen nrs. 23 tot 31 van de heer Lahs-
saini zijn verworpen met 10 stemmen tegen 1.

Met 10 stemmen tegen 1 brengt de commissie een 
gunstig advies uit over de beleidsnota van de minister 
van Ontwikkelingssamenwerking en over de kredieten 
met betrekking tot ontwikkelingssamenwerking opge-
nomen in sectie 14 van de algemene uitgavenbegro-
ting voor het begrotingsjaar 2008.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Nathalie MUYLLE Hilde VAUTMANS
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AVIS

sur la section 16  —  Défense nationale

RAPPORT

FAIT AU NOM DE LA COMMISSION
DE LA DÉFENSE NATIONALE

PAR
MME Brigitte WIAUX ET

M. David GEERTS

ADVIES

over sectie 16  —  Landsverdediging

VERSLAG

NAMENS DE COMMISSIE
VOOR DE LANDSVERDEDIGING

UITGEBRACHT DOOR
MEVROUW Brigitte WIAUX EN

DE HEER David GEERTS

A. — Vaste leden/Membres titulaires:

CD&V - N-VA : Ingrid Claes, Jan Jambon, Gerald Kindermans, Lies-
beth Van der Auwera 

MR :  François Bellot, Jean-Luc Crucke, Denis Ducarme
PS :  André Flahaut, Patrick Moriau
Open Vld :  Bart Tommelein, Geert Versnick
VB :  Luc Sevenhans, Bruno Stevenheydens 
sp.a+Vl.Pro : David Geerts, Ludwig Vandenhove 
Ecolo-Groen! :  Juliette Boulet 
cdH :  Brigitte Wiaux

B. — Plaatsvervangers/Membres suppléants:

Hendrik Bogaert, Roel Deseyn, Peter Luykx, Nathalie Muylle, 
Herman Van Rompuy 
Valérie De Bue, Daniel Ducarme, Olivier Hamal, Kattrin Jadin
André Frédéric, Alain Mathot, Eric Thiébaut
Katia della Faille de Leverghem, Luk Van Biesen, Hilde Vautmans
Jan Mortelmans, Barbara Pas, Francis Van den Eynde
Dalila Douifi , Jan Peeters, Freya Van den Bossche
Wouter De Vriendt, Georges Gilkinet 
Christian Brotcorne, Georges Dallemagne

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag/
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport:

Voorzitter/Président : Ludwig Vandenhove

INHOUDSOPGAVE

I. Inleidende uiteenzetting van de heer Pieter De 
Crem, minister van Landsverdediging ..................

II. Bespreking ............................................................

1. Opmerkingen en vragen van de leden .............
2. Antwoorden van de minister van Landsverdedi-

ging ..................................................................
3. Replieken .........................................................

III. Advies ...................................................................

SOMMAIRE

I. Exposé introductif de M. Pieter De Crem, ministre 
de la Défense ........................................................

II. Discussion ............................................................

1. Observations et questions des membres .........

2. Réponses du ministre de la Défense ...............
3. Répliques .........................................................

III. Avis .......................................................................

Blz.

314

316

316

335
341

345

Pages

314

316

316

335
341

345



314 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 16 — « Dé-
fense » — du projet de budget général des dépenses 
pour l’année budgétaire 2008, ainsi que la note de poli-
tique générale correspondante (DOC 52 0995/008), au 
cours de sa réunion du 14 avril 2008.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF
DE M. PIETER DE CREM,

MINISTRE DE LA DÉFENSE

— Généralités

Il convient avant tout de distinguer la note de politique 
générale relative au budget 2008 (DOC 52 0995/008) 
de la note de politique globale que le ministre présen-
tera pour la présente législature (2007-2011). La pre-
mière concerne une ligne de politique générale tout à 
fait classique qui, comme chaque année, accompagne 
le budget. Cette ligne politique s’inscrit dans l’accord 
de gouvernement et tient compte de la réalité budgé-
taire actuelle.

L’accord de gouvernement stipule que, dans le ca-
dre du Plan Stratégique révisé, le gouvernement pour-
suivra la réforme de l’armée en vue de la rendre plus 
effi cace encore, mieux équipée et plus opérationnelle. 
Ainsi, plus de moyens seront consacrés aux opérations. 
Il se penchera sur la structure et les coûts du person-
nel, exécutera la carrière mixte et investira davantage 
dans l’équipement et l’entraînement des militaires. No-
tre armée devra être en mesure d’assumer, suivant un 
tour de rôle, le rôle de leader au sein d’un Battle group 
européen.

L’accord de gouvernement annonce par ailleurs une 
politique budgétaire énergique, qui sera effectivement 
mise en œuvre dans un contexte d’infl ation croissante, 
de ralentissement économique global et d’augmenta-
tion des coûts liés au vieillissement.

L’élaboration d’une politique qui tienne compte de 
ces deux paramètres constitue un défi  que le ministre 
relèvera conjointement avec le département, et qui se 
traduira par une politique pour la présente législature. 
La ligne politique à l’examen pour le budget 2008 en 
est une première amorce. 

— Les facteurs clés

Le « core business » de la Défense sont les opéra-
tions. La Défense met ses moyens en œuvre à travers 
le monde. Les décisions relatives aux opérations en 

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft de sectie 16 « Landsverdedi-
ging » van het ontwerp van algemene uitgavenbegro-
ting voor het begrotingsjaar 2008 en de overeenstem-
mende algemene beleidsnota (DOC 52 0995/008) 
besproken op haar vergadering van 14 april 2008.

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING
VAN DE HEER PIETER DE CREM,

MINISTER VAN LANDSVERDEDIGING

— Algemeen

De algemene beleidsnota bij de begroting 2008 
(DOC 52 0995/008) mag niet worden verward met de 
globale politieke nota die de minister voor de huidige 
zittingsperiode (2007-2011) zal voorleggen. De eerste 
betreft de louter klassieke algemene beleidslijn die, 
zoals elk jaar, de begroting vergezelt. Deze beleidslijn 
schrijft zich in in de regeringsverklaring en houdt reke-
ning met de actuele budgettaire realiteit.

De regeringsverklaring stelt dat in het kader van het 
herziene Strategisch Plan de regering de hervorming 
voor een nog effi ciënter, beter uitgerust en operatione-
ler leger zal voortzetten. Zo zullen meer middelen voor 
de operaties worden aangewend. Zij zal de personeels-
structuur en -kosten aanpakken, de regels met betrek-
king tot de gemengde loopbaan uitvoeren en bijkomend 
investeren in uitrusting en training van militairen. Ons 
leger moet in staat zijn om volgens beurtrol de leidende 
rol op te nemen in een Europese Battle Group.

Naast dit gegeven is er in de regeringsverklaring ook 
een doortastend budgettair beleid aangekondigd, dat 
daadwerkelijk zal worden uitgevoerd, tegen de achter-
grond van een stijgende infl atie, een wereldwijd ver-
tragende economische groei en de toenemende ver-
grijzing.

Het uitwerken van een beleid dat rekening houdt met 
deze twee parameters is een uitdaging die samen met 
het departement kan worden opgenomen en vertaald 
zal worden in een politiek voor deze zittingsperiode. De 
voorliggende beleidslijn voor de begroting 2008 is hier-
voor de eerste aanzet.

— De sleutelfactoren

De core business van Defensie zijn de operaties. 
België zet zijn middelen wereldwijd in. De beslissingen 
over de operaties in Afghanistan en Tsjaad zijn aan 
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Afghanistan et au Tchad ont été présentées au parle-
ment (cf. DOC 52 083/001 et CRIV 52 COM 122). L’en-
gagement au Liban est actuellement évalué. Les enga-
gements pris dans le cadre du PPM seront honorés.

Pour mener à bien ces opérations il est impératif de 
disposer d’une majorité de personnel militaire jeune. 
Ce rajeunissement contribuera en même temps à la di-
minution de la facture du personnel qui reste trop élevé. 
Comme mentionné dans la note de politique générale 
pour l’année budgétaire 2008, des mesures pour re-
médier à cette situation à court terme sont prises et 
seront exécutées dans les mois à suivre, au plus tard 
en 2011 (2 ans plus tôt que prévu). La Défense vise à 
atteindre l’objectif de 37.725 militaires et civils le plus 
vite possible. Un départ supplémentaire de militaires 
en 2008, en exploitant au maximum les possibilités de 
transfert vers d’autres départements, et en introduisant 
des mesures de mise en disponibilité appropriées, est 
l’objectif visé.

Aussi du côté recrutement et formation des mesures 
visant à limiter l’attrition seront introduites. Le personnel 
civil de la Défense restera soumis au statut des fonc-
tionnaires fédéraux et l’évaluation leur est applicable.

En matière d’équipement, les moyens budgétaires 
seront, en 2008, en grande partie affectés aux contrats 
en cours relatifs aux livraisons de véhicules. La trans-
formation de la composante Terre doit être fi nalisée. En 
même temps, il est nécessaire d’améliorer la protection 
ainsi que l’effi cacité du militaire grâce à l’introduction 
d’un système intégré de soldat : BEST (Belgian Soldier 
Transformation). Le remplacement des avions Airbus 
A310 a déjà fait l’objet d’une discussion approfondie en 
commission. Il convient de créer la marge de manœu-
vre nécessaire pour ces initiatives. Les efforts en vue 
de poursuivre l’optimisation de l’utilisation des moyens 
seront intensifi és. Une politique de vente active permet 
également de libérer des moyens. L’utilisation de ces 
moyens sera mise au point en concertation avec le se-
crétaire d’État qui a le Budget dans ses attributions.

Une rationalisation s’impose également dans le do-
maine de l’infrastructure. Les investissements dans ce 
domaine tiendront compte des nouvelles techniques 
axées sur le développement durable et tendront à ré-
duire la consommation d’énergie.

En tant qu’organisation l’accent sera mis sur l’amé-
lioration de la transversalité. La structure de l’État-ma-
jor sera évaluée. Des lignes de commandement direc-

het parlement voorgelegd (zie DOC 52 0083/001 en 
CRIV 52 COM 122). Het engagement in Libanon wordt 
momenteel geëvalueerd. De in het kader van het PPM 
aangegane verbintenissen zullen worden nagekomen.

Om die operaties tot een goed einde te brengen, is 
het onontbeerlijk vooral over jong militair personeel te 
beschikken. Die verjonging zal tegelijkertijd bijdragen 
tot een verlaging van de factuur voor personeel, die te 
hoog blijft. Zoals in beleidsnota voor het begrotingsjaar 
2008 vermeld staat, zullen om die situatie op korte ter-
mijn te verhelpen maatregelen worden genomen en ten 
uitvoer worden gelegd (twee jaar vroeger dan gepland). 
Defensie beoogt de doelstelling van 37.725 militairen 
en burgers zo spoedig mogelijk te halen. Er wordt ge-
streefd naar een bijkomende afvloeiing van militairen in 
2008, waarbij men maximaal zijn voordeel doet met de 
mogelijkheden om mensen naar andere departemen-
ten over te plaatsen, en waarbij passende disponibili-
teitsregelingen worden overwogen.

Om ervoor te zorgen dat de aantrekkelijkheid van 
het leger niet teloor gaat, zullen ook inzake rekrute-
ring en opleiding maatregelen worden genomen. Het 
burgerpersoneel van Defensie zal het statuut van de 
rijksambtenaren blijven genieten, en de evaluatie zal 
op hen van toepassing blijven.

Inzake uitrusting zullen in 2008 de begrotingsmid-
delen grotendeels worden aangewend in het kader 
van de lopende contracten voor leveringen van voer-
tuigen. De transformatie van de Landcomponent dient 
te worden afgerond. Daarnaast is het noodzakelijk de 
bescherming en de doeltreffendheid van de militair te 
verhogen door de invoering van een geïntegreerd sol-
daatsysteem BEST (Belgian Soldier Transformation). 
De vervanging van de Airbus A310 vliegtuigen kwam 
in de commissie al uitvoerig aan bod. De nodige vrije 
marge voor deze initiatieven dient te worden gecreëerd. 
De inspanningen om de aanwending van de middelen 
verder te optimaliseren worden verhoogd. Een actief 
verkoopsbeleid is eveneens een bron om middelen vrij 
te maken. De aanwending van deze middelen zal in 
overleg met de staatssecretaris bevoegd voor de be-
groting worden uitgewerkt.

Ook in het domein van de infrastructuur dringt een 
rationalisatie zich op. De investeringen in dit domein 
zullen rekening houden met de nieuwe technieken ge-
richt op duurzame ontwikkeling en een vermindering 
van het energieverbruik.

Als organisatie zal de klemtoon liggen op de verbe-
tering van de transversaliteit. De stafstructuur zal wor-
den geëvalueerd. Directe commandolijnen zullen de 



316 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

tes réduiront la distance entre l’État-major et les unités 
opérationnelles.

La Belgique se manifestera comme un partenaire 
solidaire aussi-bien au sein de l’Union européenne 
qu’au sein de l’Otan. La Défense vise à exécuter plu-
sieurs paquets de tâches plus effi cacement dans un 
cadre binational ou multinational.

L’allocation des moyens dans le cadre de ce bud-
get 2008 donne comme résultat que 60 % des moyens 
budgétaires sont alloués à des dépenses de personnel 
tandis que 25 % sont inscrits pour l’exploitation et 15 % 
pour les investissements.

II.  —  DISCUSSION

1.  Observations et questions des membres

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) indique que 
la formation est plus courte et que les soldats sont dé-
ployés plus rapidement. On peut se demander quelle 
incidence cette évolution a sur la sécurité, certaine-
ment à l’étranger. La formation de base d’un soldat à 
Bourg-Léopold dure actuellement environ 15 semai-
nes, ce qui n’est pas trop long. Comment concilier la 
multiplication des opérations militaires de maintien de 
la paix, le raccourcissement de la formation et la garan-
tie d’une sécurité optimale ?

L’intervenant aborde ensuite la question du coût des 
opérations, un point qui a également fait l’objet de cri-
tiques de la part de la Cour des comptes. Le budget 
reste particulièrement vague à ce sujet et ne contient 
aucune ventilation en fonction des différentes opéra-
tions. La question est cependant pertinente d’autant 
que le gouvernement envisage d’envoyer des troupes 
supplémentaires en Afghanistan et une frégate au 
Liban. Les crédits budgétaires afférents à la mise en 
œuvre dans le cadre des opérations humanitaires et 
militaires s’élèvent à 58,7 millions d’euros, ce qui re-
présente une légère baisse. Comment est-ce possible 
si le gouvernement prévoit d’engager davantage de 
troupes ? La Cour des comptes dénonce le manque 
de transparence du fait que de nombreuses dépenses 
sont réparties entre différents programmes. Une pré-
cision s’impose d’autant que le coût global dépassait 
les 100 millions d’euros ces dernières années. Par 
rapport à 2007, les crédits d’engagement diminuent de 
14,9 millions d’euros et les crédits d’ordonnancement 
de 5,3 millions d’euros, alors que les effectifs à l’étran-

afstand tussen de Staf en de operationele eenheden 
verkleinen.

België zal zich opwerpen als een solidaire partner 
binnen de Europese Unie én de NAVO. Defensie be-
oogt een aantal takenpakketten effi ciënter te verrichten 
in bi- of multinationaal verband.

Als resultaat van de allocatie van de middelen in het 
kader van de begroting 2008 is 60 % van de begro-
tingsmiddelen bestemd voor personeelsuitgaven, ter-
wijl 25 % is ingeschreven voor de werking en 15 % voor 
de investeringen.

II.  —  BESPREKING

1.  Opmerkingen en vragen van de leden

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) verwijst 
naar de opleiding die korter wordt en de snellere inzet 
van soldaten. Dit doet vragen rijzen over de impact op 
de veiligheid zeker in het buitenland. De basisopleiding 
van een soldaat te Leopoldsburg duurt thans ongeveer 
15 weken, wat niet te lang is. Hoe valt de optie voor 
meer militaire operaties en peace enforcing te vereni-
gen met een kortere opleiding en de waarborg van op-
timale veiligheid ?

Vervolgens heeft de spreker het over de kostprijs van 
de operaties, een punt waar ook het Rekenhof kritiek op 
had. Deze begroting blijft hierover bijzonder vaag wat 
de afzonderlijke operaties aangaat. De vraag is noch-
tans opportuun in het licht van het zenden van extra 
troepen naar Afghanistan en een fregat naar Libanon. 
Het begrotingsprogramma voor de inzet bij humanitaire 
en militaire operaties bedraagt 58,7 miljoen euro, wat 
een lichte daling inhoudt. Hoe valt dit te rijmen met de 
plannen voor extra Belgisch engagement ? Het Reken-
hof klaagt het gebrek aan transparantie aan doordat 
heel wat uitgaven zijn verspreid over verschillende pro-
gramma’s. Daar de globale kost de laatste jaren toch 
de 100 miljoen euro oversteeg is precisering noodza-
kelijk. Tegenover 2007 dalen de vastleggingskredieten 
met 14,9 miljoen euro en de ordonnanceringskredie-
ten met 5,3 miljoen euro, terwijl de getalsterkte in het 
buitenland ongewijzigd blijft. De uitgetrokken midde-
len zullen bijgevolg onvoldoende zijn. Daarom dringt 
de spreker aan op duidelijkheid over de operaties in 
Tsjaad en Afghanistan. Blijft de minister bij zijn ramin-
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ger restent inchangés. Les moyens prévus seront donc 
insuffi sants. C’est la raison pour laquelle l’intervenant 
insiste pour que toute la clarté soit faite sur les opéra-
tions au Tchad et en Afghanistan. Le ministre confi rme-
t-il ses estimations de 5 millions d’euros pour le Tchad 
et de 30 millions d’euros pour l’Afghanistan ?

M. De Vriendt estime par ailleurs que la note n’accor-
de aucune attention à la prévention des confl its. C’est 
l’approche militaire qui prime. L’intervention militaire est 
cependant le recours ultime. La note de politique évo-
que le renforcement de l’OTAN (cf. DOC 52 0995/008 
p. 10) en indiquant que l’instrument militaire est l’un 
des instruments parmi d’autres (la diplomatie, l’éco-
nomie, la coopération,) pour la prévention des confl its. 
La note manque dès lors de cohérence puisqu’elle 
n’indique pas dans quelle mesure la solution militaire 
est subordonnée aux autres ni comment le ministre de 
la Défense collabore avec ses collègues des Affaires 
étrangères et de la coopération au développement.

En ce qui concerne les infrastructures, la note de po-
litique générale prévoit le regroupement des unités en 
quartiers. L’intervenant estime que cette mesure entraî-
nera la fermeture de casernes, avec toutes les pertes 
d’emploi que cela implique. Quelles sont les casernes 
et les régions concernées ? Existe-t-il un plan en la 
matière ? Il n’y a pas si longtemps, le ministre a déclaré 
que la caserne d’Helchteren resterait ouverte. Il s’agit 
de mesures ponctuelles, qui sont également critiquées 
par la Cour des comptes.

La vente de matériel s’expose à la même critique. En 
effet, le département avait estimé ce poste à 35,4 mil-
lions d’euros pour 2007. Or, des recettes réelles de 
9,1 millions d’euros seulement ont été enregistrées. 
Les recettes escomptées ne sont-elles pas à nouveau 
surestimées ?

L’intervenant estime que les projets relatifs au per-
sonnel pourraient se révéler plutôt coûteux et qu’ils ne 
permettront sans doute pas de réaliser des économies 
sur ce poste. Il indique néanmoins que le départ des 
militaires âgés, la mise en disponibilité, le rajeunisse-
ment accéléré et le transfert de militaires vers d’autres 
départements ne sont pas, en soi, de mauvaises initia-
tives. En ce qui concerne le transfert de militaires vers 
d’autres départements, il est permis de se demander 
si le coût de cette mesure est intégralement à charge 
du département de la Défense et, dans la négative, si 
des accords ont déjà été conclus avec d’autres dépar-
tements en vue d’une répartition éventuelle de ce coût. 
Par ailleurs, il convient également de préciser quels sont 
les membres du personnel qui pourront être employés 
dans les opérations à l’étranger : les membres du per-
sonnel âgés sont-ils également concernés ? Dans sa 

gen van 5 miljoen euro voor Tsjaad en 30 miljoen euro 
voor Afghanistan ?

De heer De Vriendt vindt dat in de nota ook geen 
aandacht wordt geschonken aan confl ictpreventie. 
De eenzijdige militaire benadering primeert. Militaire 
interventie is nochtans pas het laatste redmiddel. De 
beleidsnota heeft het over de versterking van de Navo 
(cf. DOC 52 0995/008, blz. 6) en stelt dat het militaire 
instrument één tussen de andere is (diplomatie, econo-
mie, coöperatie) bij confl ictpreventie. De nota ontbeert 
bijgevolg visie omdat hij niet aangeeft in welke mate 
de militaire oplossing ondergeschikt is aan de andere 
en hoe de minister van Landsverdediging samenwerkt 
met zijn collega’s van Buitenlandse zaken en Ontwik-
kelingssamenwerking.

Onder het punt infrastructuur staat in de beleidsnota 
dat eenheden en kwartieren zullen gehergroepeerd 
worden. Volgens de spreker komt dit neer op sluiting 
van kazernes met bijhorend jobverlies. Om welke ka-
zernes in welke regio’s gaat het ? Bestaat er een plan 
terzake ? Nog niet lang geleden verklaarde de minis-
ter dat de kazerne van Helchteren open bleef. Dit zijn 
eenmalige maatregelen die eveneens op kritiek van het 
Rekenhof stuiten.

Dezelfde kritiek geldt eveneens voor de verkoop 
van materieel : het departement begrootte dit voor 
2007 op 35,4 miljoen euro, terwijl de reële opbrengst 
slechts 9,1 miljoen euro bedroeg. Wordt de verwachte 
opbrengst thans weer niet overschat ?

De plannen met het personeel zouden volgens de 
spreker nogal duur kunnen uitvallen en wellicht niet 
leiden tot besparingen op deze post, niettegenstaande 
dat de afvloeiing van oudere militairen, de disponibi-
liteitsmaatregel, de versnelde verjonging en de over-
gang naar andere departementen op zich geen slechte 
initiatieven zijn. In verband met de overgang van mili-
tairen naar andere departementen rijst de vraag of de 
volledige kostprijs daarvan ten laste valt van het depar-
tement van Landsverdediging en, indien niet, werden 
er reeds afspraken gemaakt met andere departemen-
ten over een eventuele verdeling hiervan. Verder dient 
er ook duidelijkheid te bestaan over het personeel dat 
kan worden ingezet bij buitenlandse operaties. Geldt 
dit namelijk ook voor oudere personeelsleden ? In de 
beleidsnota maakt de minister zelf gewag van hervor-
mingsmoeheid bij het personeel. Door de voorgestelde 
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note de politique générale, le ministre fait lui-même état 
d’une certaine « fatigue de restructuration » au sein du 
personnel. Or, eu égard aux mesures proposées, la fi n 
des réformes ne semble pas encore en vue.

Enfi n, l’intervenant évoque l’augmentation des mo-
yens de fonctionnement du cabinet : ce poste est passé 
d’1,9 million d’euros en 2007 à 2, 6 millions d’euros en 
2008. Quel est le motif de cette augmentation ? L’inter-
venant indique que les dépenses exposées en 2007 
pour ce poste se sont révélées inférieures au montant 
prévu à cet effet dans le budget.

L’intervenant relève également certains points posi-
tifs. Ainsi, la note de politique générale ne prévoit pas 
de réduire les moyens affectés à l’éducation et aux 
tâches sociales. Il sera donc possible de poursuivre, 
voire de renforcer des initiatives développées dans le 
passé. L’intervenant se réjouit par ailleurs qu’il ait été 
décidé d’affecter les moyens issus de la vente du maté-
riel excédentaire à l’acquisition de matériel neuf, et que 
la note mette l’accent sur le recrutement d’allochtones 
et de femmes.

M. André Flahaut (PS) constate que la note de politi-
que générale est assez modeste pour un département 
qui emploie 40.000 personnes et dont le budget s’élève 
à 2,8 milliards d’euros. Ce document succinct refl ète-t-il 
le bouleversement annoncé pour le département, dans 
les médias essentiellement, par le ministre récemment 
nommé ? Quoi qu’il en soit, l’intervenant avait attendu 
du ministre, qui se présente comme un spécialiste de 
la défense, un document plus circonstancié et plus 
consistant.

L’intervenant souligne ensuite la grande différence 
qui existe entre la fonction de chef de l’opposition et 
celle de membre d’un gouvernement de coalition. Un 
ministre fédéral, celui de la Défense également, doit 
toujours tenir compte des autres partis de la majo-
rité représentés dans le gouvernement. L’intervenant 
conseille au ministre d’adopter l’attitude d’un équipier.

Il se demande si cette note de politique générale re-
lative au budget 2008 a bien fait l’objet d’une concer-
tation avec le département. La ligne politique géné-
rale pour la législature doit encore être défi nie. Il est 
urgent de le faire, car il ne reste que 37 mois jusqu’en 
2011, l’année où se terminera la législature actuelle, 
et il faut aussi tenir compte de l’année électorale 2009 
(entités fédérées). Planifi er sur le long terme demande 
du temps, car cela implique de nombreuses consulta-
tions préalables : les organisations représentatives du 
personnel, les organes administratifs et aussi le parle-
ment. Ensuite, il faut également convaincre les autres 
membres du gouvernement de souscrire à la libération 

maatregelen is er echter nog geen einde van de her-
vormingen in zicht.

Tenslotte verwijst de spreker naar de stijging van de 
werkingsmiddelen van het kabinet : van 1,9 miljoen in 
2007 naar 2,6 miljoen euro in 2008. Welke reden ligt 
hieraan ten grondslag ? In 2007 werd op deze post im-
mers minder uitgegeven dan begroot.

Als positieve punten geldt dat de middelen voor edu-
catie en sociale taken niet afnemen : daardoor kunnen 
in het verleden ontwikkelde initiatieven worden verder-
gezet of zelfs versterkt. De toewijzing van de middelen 
voortspruitend uit de verkoop van overtollig materiaal 
voor de aanschaf van nieuw is eveneens goed te keu-
ren. Hetzelfde geldt voor de aandacht voor de werving 
van allochtonen en vrouwen.

De heer André Flahaut (PS) stelt vast dat de beleids-
nota nogal bescheiden uitvalt voor een departement 
met 40.000 personeelsleden en een begroting van 
2,8 miljard euro. Weerspiegelt dit beknopte document 
de omwenteling die de recent benoemde minister, 
vooral in de media, aankondigt voor het departement ? 
In elk geval had de spreker van de minister, die zich 
opwerpt als defensiespecialist, een meer omvattend en 
consistenter document verwacht.

De spreker wijst vervolgens op het groot verschil dat 
bestaat tussen de functie van oppositieleider en die 
van lid van een coalitieregering. Een federaal minister, 
ook die van Landsverdediging, dient steeds rekening te 
houden met de andere in de regering vertegenwoordig-
de meerderheidspartijen. De spreker raadt de minister 
aan zich als een teamspeler op te stellen.

Hij vraagt zich af of over deze beleidsnota bij de 
begroting 2008 wel overlegd is geweest met het de-
partement. De algemene beleidslijn, voor de zittings-
periode, dient nog te worden opgesteld. Daar is haast 
bij omdat er nog slechts 37 maanden resten tot 2011, 
het jaar waarin de huidige zittingsperiode afl oopt, en 
waarbij ook nog rekening moet worden gehouden met 
het verkiezingsjaar 2009 (deelstaten). Plannen op lan-
ge termijn vergt tijd omdat heel wat consultaties eraan 
voorafgaan : de personeelsvertegenwoordigingen, de 
administratieve organen en ook het Parlement. Nadien 
moeten nog de andere regeringsleden worden over-
tuigd akkoord te gaan met de vrijmaking van budget-
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des moyens budgétaires sur une base pluriannuelle. 
Qu’on le veuille ou non, la défense n’est pas la princi-
pale priorité; le département doit néanmoins participer 
aux économies budgétaires.

M. Flahaut attend avec impatience le plan à long 
terme afi n de l’examiner et l’évaluer sur une base régu-
lière avec les représentants du personnel, les experts 
militaires et les autres membres.

Après ces observations générales, l’intervenant s’in-
téresse à quelques points spécifi ques.

L’ordre dans lequel ils apparaissent dans la note de 
politique générale est signifi catif. Le premier point, à 
savoir les opérations, est bien sûr d’une importance 
fondamentale, mais l’intervenant aurait placé le per-
sonnel en premier lieu. Si l’on ne se préoccupe pas en 
priorité de son bien-être, de sa sécurité, de son équi-
pement, de ses indemnités, de ses primes et de sa ré-
munération ainsi que des membres de sa famille, on ne 
disposera pas d’un personnel motivé, ce qui peut être 
néfaste pour les missions à l’étranger.

Le personnel doit être rassuré autrement qu’en par-
lant de rationalisation, de transferts vers d’autres dépar-
tements et de nouveaux recrutements. Cela ne signifi e 
toutefois pas qu’aucune mesure ne s’impose. Par suite 
de la décision prise par le gouvernement en matière 
budgétaire, 10 millions d’euros doivent être épargnés 
en frais de personnel. Cette méthode est diamétrale-
ment opposée à l’ancienne formule des enveloppes 
budgétaires. M. Flahaut craint qu’il ne soit pas fruc-
tueux de se concentrer sur les départs et sur les trans-
ferts vers d’autres départements. Les règles prévues 
en la matière sont dures. Elles prévoient des exigences 
en matière de concertation, de statuts spécifi ques, de 
formation et de départ volontaire (ce principe devant 
être conservé). L’expérience acquise avec le corps de 
sécurité montre que cette opération est diffi cile. On ne 
peut pas perdre de vue que les membres du personnel 
militaire sont avant tout des travailleurs qui méritent le 
respect, et qu’ils ne peuvent pas être déplacés comme 
de simples pions.

L’intervenant attend impatiemment les projets rela-
tifs au recrutement et à la réalisation du concept de la 
carrière mixte. Il insiste en outre en faveur du respect, 
en matière de promotions, de la règle non écrite du 
rapport de 60 % de néerlandophones pour 40 % de 
francophones, cette règle n’ayant pas été respectée 
par les deniers comités de nomination. Le déséquilibre 
existant a été aggravé d’environ 1 %. Le ton a été don-
né d’emblée en nommant cinq généraux néerlando-
phones et deux francophones. Il demande également 
que la mise en place du gouvernement actuel ne soit 

taire middelen op meerjarenbasis. Defensie is nu een-
maal niet de hoogste prioriteit; het departement moet 
echter wél deelnemen in de budgettaire besparingen.

De heer Flahaut kijkt uit naar het lange termijnplan 
om het samen met de vertegenwoordigers van het per-
soneel, de militaire experts en de andere leden te on-
derzoeken en op regelmatige basis te evalueren.

Na deze algemene opmerkingen, gaat de spreker 
verder met enkele specifi eke punten.

De volgorde waarin ze in de beleidsnota aan bod 
komen is betekenisvol. Het eerste punt, de operaties, 
is uiteraard van fundamenteel belang, maar de spre-
ker zou het personeel op de eerste plaats hebben ge-
plaatst. Zonder een prioritaire bekommernis voor zijn 
welzijn, veiligheid, uitrusting, vergoedingen, premies 
en verloning en voor de familieleden, beschikt men niet 
over gemotiveerd personeel, wat nefast kan zijn bij bui-
tenlandse missies.

Het personeel moet worden gerustgesteld anders 
dan door het te hebben over rationalisering, overdracht 
naar andere departementen en nieuwe rekrutering, wat 
niet betekent dat geen maatregelen zich opdringen. In-
gevolge de regeringsbeslissing op het gebied van de 
begroting, dient op het personeel 10 miljoen euro te 
worden bespaard. Dit staat haaks op de vroegere ma-
nier van werken met budgettaire enveloppen. De heer 
Flahaut vreest dat dit niet zal lukken door te focussen 
op uitdiensttredingen en transfers naar andere depar-
tementen. De regels voor dit laatste zijn stroef; zij ver-
eisen overleg, specifi eke statuten, vorming en vertrek 
op vrijwillige basis (wat als principe behouden dient te 
blijven). De ervaring met het veiligheidskorps toont aan 
dat dit moeizaam verloopt. Men mag niet vergeten dat 
militaire personeelsleden in de eerste plaats werkne-
mers zijn die respect verdienen en niet zomaar als pi-
onnen kunnen worden verplaatst.

Spreker kijkt uit naar de plannen in verband met 
de rekrutering en de uitvoering van het gemengde 
loopbaanconcept. Verder dringt hij aan op het nale-
ven van de ongeschreven regel, bij promoties, van de 
60/40-verhouding tussen Nederlands- en Franstaligen, 
wat niet gebeurd is bij de laatste benoemingscomités. 
Het bestaande onevenwicht werd met ongeveer 1 % 
vergroot. Door 5 Nederlandstalige en 2 Franstalige ge-
neraals te benoemen was de toon van bij het begin ge-
zet. Hij vraagt ook dat er, bij het aantreden van de hui-
dige regering, geen heksenjacht onder het personeel 
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zou plaatshebben op politieke, levensbeschouwelijke, 
ideologische of syndicale gronden. Het strekt wel tot 
tevredenheid dat bij de rekrutering aandacht zal gaan 
naar de allochtonen en de vrouwen. Betekent dit dat 
ook niet-Europeanen zullen kunnen worden aangewor-
ven ? In verband met de vrijwillige militaire dienst rijst 
de vraag hoe het wettelijk kader van de vrijwillige dienst 
van collectief nut zal worden aangepast ?

Verder wijdt de spreker uit over het belang van het 
bewaren van de historische herinneringen in de strijd 
tegen extremisme, nationalisme en fascisme. Het gaat 
om een morele plicht. Waaruit bestaat het plan van 
de minister op dit terrein ? Welk zal de kost zijn van 
de aanpassing van het statuut van de veteranen die 
wordt aangekondigd, en waarover de spreker zich ver-
heugt ?

De spreker heeft het vervolgens over de operaties. 
De cijfers terzake die in het verleden aan het parle-
ment werden voorgesteld beantwoordden steeds aan 
de realiteit. De minister dient een heldere uitleg over 
het verschil tussen netto en bruto kosten te geven. Dit 
overzicht moet de evoluties weergeven, alsook de ter-
mijnen, de verlengingen, de nieuwe initiatieven enz. Op 
die manier krijgt men een beter idee van de draagwijd-
te van de verbintenissen gespreid over meerdere jaren. 
Dan zal duidelijk blijken dat keuzes zullen moeten wor-
den gemaakt tussen VN-, Navo- en EU-operaties. Met 
tevredenheid stelt de spreker vast dat het Afrikaans 
Grote merengebied prioritair blijft. Wat kan de Demo-
cratische Republiek Congo (DRC) blijven verwachten ? 
Kan Benin op de Belgische steun blijven rekenen ?

Inzake de wederuitrusting en de middelen is een 
evaluatie bezig. Nochtans vormt dit onderdeel de enige 
uitweg om de krappe begroting sluitend te krijgen. Het 
departement van Landsverdediging wordt internatio-
naal immers heel erg bevraagd en heeft het niet ge-
makkelijk om al zijn opdrachten uit te voeren. Om bud-
gettaire redenen zullen bijgevolg bepaalde optionele 
schijven, die zijn bedongen bij de aankoop van voer-
tuigen, waarschijnlijk niet kunnen worden uitgevoerd. 
Dit is een conditio sine qua non om het personeel, zijn 
uitrusting en veiligheid en eveneens de vervanging van 
de Airbussen, niet in het gedrang te brengen. Het in-
vesteringsplan voor 2008-2011 zou hierover duidelijk-
heid moeten brengen. Er blijft nog materieel over dat 
kan worden verkocht, maar de markt is thans niet erg 
gunstig. Veel andere Europese landen doen immers 
hetzelfde.

In verband met de infrastructuur geldt min of meer 
hetzelfde. De trage procedures nopen tot overleg met 

pas suivie d’une chasse aux sorcières parmi les mem-
bres du personnel pour des raisons politiques, philo-
sophiques, idéologiques ou syndicales. Il est heureux 
que l’on soit attentif aux étrangers et aux femmes en 
matière de recrutement. Cela signifi e-t-il que des non-
Européens pourront également être recrutés ? Concer-
nant le service militaire volontaire se pose la question 
de savoir comment le cadre légal du service volontaire 
d’utilité collective sera modifi é.

L’intervenant se penche ensuite sur l’importance de 
la conservation des souvenirs historiques de la lutte 
contre l’extrémisme, le nationalisme et le fascisme. Il 
s’agit d’un devoir moral. Quels sont les projets du mi-
nistre dans ce domaine ? Quel sera le coût de l’adap-
tation du statut des vétérans, annoncée et dont l’inter-
venant se réjouit ?

L’intervenant évoque ensuite les opérations. Dans 
ce domaine, les chiffres qui ont autrefois été propo-
sés au Parlement correspondent toujours à la réalité. 
Le ministre doit fournir une explication claire quant à 
la différence entre les frais bruts et les frais nets. Cet 
aperçu doit illustrer les évolutions, ainsi que les délais, 
les prolongations, les nouvelles initiatives, etc. pour 
pouvoir se faire une idée plus précise de la portée des 
engagements répartis sur plusieurs années. Il apparaî-
tra alors clairement que des choix devront être opérés 
entre les opérations de l’ONU, de l’Otan ou de l’Union 
européenne. L’intervenant constate avec satisfaction 
que la région africaine des Grands Lacs demeure une 
priorité. Que peut encore attendre la République démo-
cratique du Congo (RDC) ? Le Bénin peut-il continuer à 
compter sur l’appui de la Belgique ?

En ce qui concerne le rééquipement et les moyens 
nécessaires, une évaluation est en cours. Ce volet 
constitue néanmoins la seule issue pour maintenir en 
équilibre un budget compressé. Le département de la 
Défense est en effet très sollicité sur la scène interna-
tionale et il ne lui est pas aisé d’effectuer toutes ses 
missions. Pour des motifs budgétaires, certaines tran-
ches optionnelles, qui sont stipulées dans le cadre de 
l’achat de véhicules, ne pourront par conséquent sans 
doute pas être exécutées. Il s’agit d’une condition sine 
qua non dont l’inobservance mettrait en péril le person-
nel, son équipement et sa sécurité, ainsi que le rem-
placement des Airbus. Le plan d’investissement pour 
2008-2011 devrait faire la clarté sur ce point. Il reste 
encore du matériel à vendre, mais le marché actuel 
n’est guère favorable. De nombreux autres pays euro-
péens proposent en effet des transactions similaires.

En matière d’infrastructure, le même raisonnement 
peut, à peu de choses près, être développé. La len-
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de minister van Financiën die bevoegd is voor de ver-
wervingscomités. De sluiting van kazernes verloopt 
volgens een meerjarenplanning. Als de minister her-
openingen aankondigt zal hij nooit de doelstellingen 
halen.

Tenslotte vraagt de heer Flahaut of de minister naast 
de vrijmaking van kredieten, de verkopen en de herzie-
ning van bepaalde plannen, nog andere manieren in 
petto heeft om de middelen te verhogen zoals bijvoor-
beeld een lineaire rationalisering of de externalisatie of 
zelfs privatisering van sommige functies.

 
De spreker betreurt het verder ook nog dat de minis-

ter in de pers karikaturale verklaringen heeft afgelegd 
over het vroegere Afrikabeleid. De humanitaire dimen-
sie van Defensie, haar nabijheid en belang voor de 
vrede en de solidariteit in België en in het buitenland, 
moeten tot nadenken aanzetten alvorens terug te ke-
ren tot een leger van tijdens de Koude Oorlog, uit con-
servatisme of miskenning van de realiteit. Er bestaat 
een eerder linkse, progressieve, Europese benadering 
van het leger — waarvan de spreker voorstander is — 
die dit beschouwt als een democratisch, transparant 
en voor de bevolking nuttig instrument dat permanent 
ter beschikking staat en dat werkt voor de mensen on-
geacht hun huidskleur, taal of origine. Bij de hulp aan 
derden is er nooit sprake geweest van partijpolitieke 
bedoelingen zoals de minister verkeerdelijk in de me-
dia laat uitschijnen.

In de nabije toekomst zullen inzake de operaties ze-
ker keuzes dienen te worden gemaakt. De VN vormt 
hiervan het globaal kader. De heer Flahaut kiest als 
hieropvolgend niveau dit van Europa, in tegenstelling 
tot de minister die voor de Navo opteert, waarin België 
steeds een betrouwbare partner is gebleven wat men 
ook moge beweren. Het land heeft wel zijn soevereini-
teit en overtuigingen laten eerbiedigen in het verleden, 
wat soms niet gemakkelijk was. Hij hoopt dat de minis-
ter hierin ook zal slagen. Voorts hoopt hij nog dat de 
minister niet zal toegeven aan de nostalgische verlan-
gens van sommigen. 

De heer David Geerts (sp.a-Vl.Pro), rapporteur, be-
oordeelt deze algemene beleidsnota als een vrij conti-
nu gegeven ten opzichte van het verleden. Hij herinnert 
de minister echter aan zijn uitspraken destijds als op-
positielid waarin hij zijn beleidsvisie als de tegenover-
gestelde van die van zijn voorganger bestempelde.

In verband met de operaties kan worden vastgesteld 
dat de Democratische Republiek Congo (DRC) onver-

teur des procédures rend nécessaire une concertation 
avec le ministre des Finances, qui est compétent en ce 
qui concerne les comités d’acquisition. La fermeture de 
casernes se fait selon une planifi cation pluriannuelle. 
Si le ministre annonce des réouvertures, il n’atteindra 
jamais ses objectifs.

M. Flahaut demande enfi n au ministre si, outre la li-
bération de crédits, les ventes et la révision de certains 
projets, il dispose d’autres méthodes pour augmenter 
les moyens, comme par exemple une rationalisation li-
néaire ou l’externalisation, voire la privatisation de cer-
taines fonctions. 

L’intervenant déplore par ailleurs que le ministre 
ait fait dans la presse des déclarations caricaturales 
concernant la politique menée précédemment en Afri-
que. La dimension humanitaire de la Défense, sa proxi-
mité et son souci de la paix et de la solidarité en Bel-
gique et à l’étranger doivent inciter à la réfl exion avant 
d’en revenir, par conservatisme ou méconnaissance de 
la réalité, à une armée de l’époque de la Guerre froide. 
Il existe une approche européenne, progressive et de 
gauche de l’armée — approche dont se réclame l’inter-
venant —, qui considère celle-ci comme un instrument 
démocratique, transparent et utile à la population, qui 
est en permanence à disposition et qui travaille pour les 
gens, quelle que soit leur couleur de peau, leur langue 
ou leur origine. Dans le cadre de l’aide au tiers il n’a 
jamais été question d’intentions politiciennes, comme 
le ministre l’a laissé entendre dans les médias.

Dans un avenir proche, certains choix devront être 
faits en ce qui concerne les opérations. Les Nations 
unies en constituent le cadre global. M. Flahaut choi-
sit l’Europe comme niveau suivant, contrairement au 
ministre, qui opte pour l’OTAN, au sein de laquelle la 
Belgique est, quoi que l’on prétende, toujours restée 
un partenaire fi able. Par le passé, le pays n’en a pas 
moins fait respecter sa souveraineté et ses convictions, 
ce qui n’a parfois pas été sans peine. Il espère que le 
ministre y parviendra aussi. Il espère par ailleurs que le 
ministre ne succombera pas aux aspirations nostalgi-
ques que d’aucuns nourrissent.

M. David Geerts (sp.a-Vl.Pro), rapporteur, considère 
cette note de politique générale comme un prolonge-
ment du passé. Il rappelle cependant au ministre les 
déclarations qu’il a faites à l’époque où il était membre 
de l’opposition et dans lesquelles il qualifi ait sa vision 
de la politique comme étant diamétralement opposée à 
celle de son prédécesseur.

En ce qui concerne les opérations, on peut consta-
ter que la République démocratique du Congo (RDC) 
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meld is, niettegenstaande verklaringen van de minis-
ter ten gunste van een verlenging en versterking van 
de samenwerking. De tekst stelt wel dat er permanent 
een honderdtal militairen op het Afrikaanse continent 
aanwezig zullen blijven in het kader van militaire part-
nerschapsprogramma’s (PPM), waarbij prioriteit wordt 
gegeven aan de regio van de Grote Meren. Kan dit wor-
den gepreciseerd ?

Wat de operatiegebieden (theaters) betreft worden 
Kosovo, Libanon, Afghanistan en Tsjaad naar voren 
geschoven. De huidige operaties worden er behou-
den en versterkt. In welke mate zal het uitgetrokken 
bedrag van 58,9 miljoen euro hiervoor voldoende zijn 
(1.100 manschappen) ? In het verleden was een be-
drag van 55 miljoen euro voor 800 militairen ontoerei-
kend, wat overigens ook destijds reeds tot de kritiek 
van onderbudgettering van het Rekenhof leidde.

Volgens de verantwoording werden de basisallo-
caties 16.50.51.11.03 en 12.21 (DOC 52 0994/005, 
blz. 678-679) gecreëerd om de ontvangsten van der-
den (geallieerde legers, andere departementen, hu-
manitaire organisaties enz.) beter te kunnen aanwen-
den ter dekking van de operaties, niettegenstaande dit 
soort ontvangsten lager zullen liggen dan voorgaande 
jaren. Bij de wettelijke basis van deze basisallocaties 
kunnen de grootste vraagtekens worden geplaatst. Het 
Rekenhof vraagt ook dat de cijfers specifi ek per opera-
tie zouden worden opgesplitst.

Aan het personeel wordt in de beleidsnota vrij veel 
aandacht geschonken. Ondanks het feit dat de minister 
destijds als oppositielid zeer scherp was voor het niet 
halen van de 50 %-25 %-25 %-verdeling der middelen 
over personeel, werking en investeringen, haalt hij zelf 
nu deze percentages ook niet. De personeelskosten 
belopen nog steeds ruim 60 %. Voorts vraagt de spre-
ker nog of het cijfer dat bij de afvloeiingen staat over-
eenkomt met de natuurlijke afvloeiingen of dat hierin 
reeds begrepen zijn de vrijwillige vertrekken. De minis-
ter kondigt aan dat hij versneld tot de vooropgestelde 
streefcijfers wil komen. De verschillende initiatieven in-
zake outsourcing die er tot nu toe zijn geweest (call 
taker, e-identiteitskaart, veiligheidskorps, detachering 
naar politiezones, transport- en bouwsector), leidden 
tot een vertrek van slechts een 450-tal personen. Het 
is dan ook onduidelijk hoe de minister zijn doelstelling 
wil halen.

In verband met de disponibiliteitsregeling heerst er 
onduidelijkheid. Enerzijds komt het erop neer dat bij-
voorbeeld 80 % van de wedde uitbetaald blijft worden, 
terwijl, anderzijds, wordt aangekondigd dat nieuw per-
soneel zal worden in dienst genomen. Dit komt niet 

est passée sous silence, en dépit des déclarations du 
ministre en faveur d’une prolongation et d’un renforce-
ment de la coopération. Le texte indique néanmoins 
qu’une centaine de militaires resteront présents de 
manière permanente sur le continent africain dans le 
cadre des programmes de partenariat militaire (PPM), 
la priorité étant donnée à la région des Grands Lacs. Le 
ministre peut-il préciser ce point ?

Le Kosovo, le Liban, l’Afghanistan et le Tchad sont 
les théâtres d’opération cités. Les opérations actuelles 
y sont maintenues et renforcées. Dans quelle mesure 
le montant prévu de 58,9 millions d’euros sera-t-il suf-
fi sant à cette fi n (1.100 hommes) ? Dans le passé, un 
montant de 55 millions d’euros avait été insuffi sant pour 
800 militaires, ce qui avait déjà suscité la critique d’une 
sous-budgétisation de la part de la Cour des comptes. 

Selon la justifi cation, les allocations de 
base 16.50.51.11.03 et 12.21 (DOC 52 0994/005, 
pp. 678-679) ont été créées afi n de mieux pouvoir affec-
ter les recettes de tiers (armées alliées, autres dépar-
tements, organisations humanitaires, etc.) à la couver-
ture des opérations, nonobstant le fait que le montant 
de ce type de recettes sera inférieur à celui des années 
précédentes. On peut sérieusement s’interroger sur la 
base légale de ces allocations de base. La Cour des 
comptes demande également que les chiffres soient 
ventilés par opération.

La note de politique générale attache une assez 
grande importance au personnel. Malgré le fait qu’à 
l’époque où il était dans l’opposition, le ministre n’avait 
pas de mots assez durs pour critiquer la non-réalisation 
de la répartition 50 %-25 %-25 % des moyens entre le 
personnel, le fonctionnement et les investissements, il 
n’atteint pas non plus ces pourcentages. Les frais de 
personnel représentent toujours plus de 60 %. L’inter-
venant demande par ailleurs si le chiffre mentionné 
pour les départs correspond aux départs naturels ou 
s’il tient également compte des départs volontaires. Le 
ministre annonce qu’il veut atteindre plus rapidement 
les objectifs chiffrés prévus. Les différentes initiatives 
en matière d’outsourcing qui ont déjà été menées (call 
taker, e-carte d’identité, corps de sécurité, détache-
ment vers des zones de police, secteurs des transports 
et de la construction) ont entraîné le départ d’environ 
450 personnes. On ne voit dès lors pas très bien com-
ment le ministre entend réaliser son objectif.

Il règne une certaine confusion en ce qui concerne 
le régime de la disponibilité. D’une part, on constate 
que, par exemple, la rémunération continue d’être ver-
sée à concurrence de 80 % alors que, d’autre part, on 
annonce que du nouveau personnel va être engagé. 
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neer op een vermindering maar op een vermeerdering 
van de begroting, en valt niet te verenigen met een plan 
om de personeelskost te doen afnemen.

Een tekst over het statuut van de militairen die in 
voorbereiding is bepaalt dat een militair die ontslag 
neemt dit drie maanden op voorhand moet te ken-
nen geven aan zijn overheid die daarna maximum zes 
maanden heeft om dit ontslag in te willigen. Hoe valt 
dat te verzoenen met de bedoeling van de minister ge-
richt op een snellere afvloeiing ?

De spreker is wel verheugd over de aandacht voor 
allochtonen, laaggeschoolden en vrouwen. Tijdens de 
voorbereiding van het gemengde loopbaanconcept 
werden een aantal initiatieven genomen om de diploma-
vereiste van hoger secundair onderwijs voor bepaalde 
functies te verlagen naar lager secundair onderwijs. Is 
er reeds een effect op dat gebied merkbaar ?

De minister kondigt ook aan gerekruteerde militai-
ren sneller naar hun eenheden te willen zenden. De 
basisopleiding te Leopoldsburg duurt thans een vijftal 
weken waarna de opleiding in de eenheden, on the job, 
verder loopt. De minister wil waarschijnlijk veel snel-
ler jongeren in operatie sturen. Thans zijn er personen 
in het buitenland die soms nog maar zes maanden in 
dienst zijn. Is het verantwoord mensen met zulk een 
beperkte ervaring naar gebieden met een verhoogd ri-
sico te sturen ?

De personeelskost stijgt met slechts 0,59 % in ver-
gelijking met de vorige begroting. Dit cijfer lijkt de spre-
ker niet correct indien wordt rekening gehouden met 
de vertrekken die er op het departement zijn geweest 
en het tweede sectoraal akkoord. Kan de minister dit 
toelichten ?

Vervolgens verwijst de heer Geerts naar de proble-
matiek van de thesaurierekening. Het Rekenhof prijst 
de ernstige inspanningen die het departement heeft 
geleverd om dit recht te trekken. De spreker vraagt 
naar de stand van zaken over de organisatie van een 
interne auditdienst.

Aangaande de investeringen stipt hij aan dat zijn 
fractie in het verleden de geplande materiaalaankopen 
heeft mee goedgekeurd omdat dit de veiligheid van het 
personeel zeker ten goede komt. Hierbij werd gekozen 
voor de techniek van de optionele schijven waardoor 
een volgende regering, na evaluatie, de vrijheid bezit te 
oordelen deze al dan niet uit te voeren. Spreker vraagt 

Cette évolution aboutit non pas à une réduction, mais 
à une augmentation du budget et elle est inconciliable 
avec un plan visant à réduire le coût du personnel.

Un texte en préparation relatif au statut des militaires 
prévoit qu’un militaire qui démissionne doit le signaler 
trois mois à l’avance à son autorité qui dispose ensuite 
de six mois maximum pour accepter cette démission. 
Comment est-ce compatible avec l’intention du minis-
tre d’accélérer les départs ?

L’intervenant se réjouit par contre de l’attention 
consacrée aux allochtones, aux moins qualifi és et aux 
femmes. Lors de la préparation du concept de carrière 
mixte, une série d’initiatives ont été prises afi n d’abais-
ser, pour certaines fonctions, le niveau de diplôme re-
quis de l’enseignement secondaire supérieur à l’ensei-
gnement secondaire inférieur. Peut-on déjà observer 
un résultat dans ce domaine ?

Le ministre annonce également vouloir envoyer plus 
rapidement les militaires recrutés dans leurs unités. 
Pour l’instant, la formation de base à Bourg-Léopold 
dure environ cinq semaines, et la formation se pour-
suit ensuite au sein des unités, on the job. Le ministre 
souhaite probablement envoyer beaucoup plus rapide-
ment des jeunes en opération. Actuellement, il y a des 
personnes à l’étranger qui, parfois, ne sont en service 
que depuis six mois. Est-il raisonnable d’envoyer des 
personnes si peu expérimentées dans des régions pré-
sentant un risque élevé ?

Les frais de personnel augmentent seulement de 
0,59 % en comparaison avec le budget précédent. Ce 
chiffre ne semble pas correct à l’intervenant si l’on tient 
compte des départs qui ont eu lieu dans le départe-
ment ainsi que du deuxième accord sectoriel. Le minis-
tre peut-il fournir des explications en la matière ?

Ensuite, M. Geerts renvoie à la problématique du 
compte de trésorerie. La Cour des comptes loue les 
efforts sérieux fournis par le département pour rectifi er 
la situation. L’intervenant demande quel est l’état de la 
situation en ce qui concerne l’organisation d’un service 
d’audit interne.

Pour ce qui est des investissements, il souligne que, 
dans le passé, son groupe politique a approuvé les pro-
jets d’achats de matériel parce que ceux-ci sont certai-
nement de nature à améliorer la sécurité du personnel. 
Il a été opté, en la matière, pour la technique des tran-
ches optionnelles, ce qui permet aux gouvernements 
suivants de juger, après évaluation, s’il convient ou 



324 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

de minister terzake een kosten-batenanalyse te laten 
uitvoeren.

Vervolgens informeert de spreker naar de stand van 
zaken over de verkoop van een aantal F-16 vliegtuigen, 
hun verkoopwaarde en de kopers. In verband met de 
transactie met betrekking tot een C-130, wenst hij te 
weten wat de wettelijke basis daarvan is.

De verkoop van infrastructuur, rollend materieel e.d. 
roept ook vragen op. Vorig jaar werd volgens het Reken-
hof slechts 9,1 miljoen euro gerealiseerd bij de verkoop 
van materieel, waren en munitie niettegenstaande een 
aanvankelijke raming van 35,4 miljoen euro. Voor infra-
structuur stond 37,3 miljoen euro tegenover een raming 
van 41,9 miljoen. De in 2007 geraamde cijfers waren 
lager dan thans en de reële opbrengst was nog minder. 
In de begroting 2008 wordt een cijfer van 113 miljoen 
vooropgesteld. Hoe kan dit worden bereikt als het in 
het verleden niet is gelukt ? Het lijkt een onrealistische 
overschatting van verwachte ontvangsten.

Bij de verkoop van gronden zal ook rekening moe-
ten worden gehouden met de staat waarin zij zich be-
vinden. Ingevolge de bodemsaneringsverplichting bij 
de verkoop, ongeacht of het om een overheid of een 
private koper gaat, zou het kunnen dat er bij sommige 
transacties niets meer overblijft van de verkoopprijs.

 
De minister wil een hergroepering van de infrastruc-

tuur; kan hij preciseren welke eenheden hij wil hergroe-
peren en welk tijdspad zal worden gehanteerd ? De 
gewone soldaat heeft recht op deze informatie die van 
grote invloed is op zijn privé leven.

Verder is er ook nog een onduidelijkheid over de ver-
koop van materieel uit Duitsland.

Onder het punt over de organisatie heeft de minister 
het over de hervormingsmoeheid. Hij stelt terecht dat 
de continuïteit van verandering noodzakelijk is om ver-
starring te voorkomen. Er wordt echter ook een bijstu-
ring bij de generale staf vermeld. Wat dient hieronder 
juist te worden verstaan ?

De heer Geerts besluit dat de beleidsnota te kort is 
en onvoldoende perspectief op lange termijn biedt. De 
minister heeft wel een meerjarig beleidsplan beloofd. 
Hij hoopt dat daarbij rekening wordt gehouden met 
opmerkingen van alle fracties. Hij stelt op prijs dat de 
minister dit reeds heeft gedaan bij de herinneringsedu-
catie.

non d’exécuter ces projets. L’intervenant demande au 
ministre de faire réaliser une analyse coût-profi t en la 
matière.

L’intervenant s’enquiert ensuite de l’état d’avance-
ment de la vente d’une série d’avions F-16, de leur prix 
de vente et des acquéreurs. À propos de la transaction 
relative à un C-130, il souhaite en connaître le fonde-
ment légal. 

La vente d’infrastructure, de matériel roulant, etc. 
soulève également un certain nombre de questions. 
L’année passée, selon la Cour des comptes, les re-
cettes réalisées à la suite de la vente de matériel, de 
biens et de munitions s’élevaient à 9,1 millions d’euros, 
malgré une estimation initiale de 35,4 millions d’euros. 
Pour l’infrastructure, les recettes furent de 37,3 millions 
d’euros pour une estimation de 41,9 millions d’euros. 
Les prévisions pour 2007 étaient inférieures aux prévi-
sions actuelles et le produit réel des ventes a été plus 
bas encore. Le budget 2008 mentionne un montant de 
113 millions. Comment peut-on réussir aujourd’hui ce 
qui a échoué l’année passée ? Les recettes escomp-
tées semblent peu réalistes et surévaluées.

Dans le cadre de la vente de terrains, il faudra égale-
ment tenir compte de l’état dans lequel ils se trouvent. 
À la suite de l’obligation d’assainissement des sols lors 
de la vente, qu’il s’agisse d’un acheteur privé ou public, 
il se pourrait, pour certaines transactions, qu’il ne reste 
plus rien du prix de vente.

Le ministre souhaite un regroupement de l’infrastruc-
ture; peut-il préciser quelles unités il entend regrouper 
et selon quel échéancier ? Le simple soldat a droit à 
cette information qui a une importance déterminante 
pour sa vie privée.

Une certaine confusion subsiste par ailleurs quant à 
la vente de matériel provenant d’Allemagne.

Dans le point relatif à l’organisation, le ministre évo-
que la « fatigue de restructuration ». Il affi rme, à juste 
titre, que la continuité du changement est nécessaire 
pour éviter la sclérose. Toutefois, il annonce également 
qu’il apportera certaines corrections au niveau de l’état-
major. Qu’entend-il précisément par là ?

M. Geerts conclut que la note de politique est trop 
courte et qu’elle offre trop peu de perspectives à long 
terme. Le ministre a néanmoins promis un plan de po-
litique générale pluriannuel. Il espère que celui-ci tien-
dra compte des observations de tous les groupes poli-
tiques. Il se réjouit que le ministre l’ait déjà fait en ce qui 
concerne l’éducation mémorielle.
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De heer Jean-Luc Crucke (MR) beoordeelt deze 
beleidsnota als voluntaristisch in de positieve beteke-
nis van het woord. De uitdaging waarvoor de minister 
van Landsverdediging staat is niet klein : besparingen 
doorvoeren én tegelijk een modernisering tot stand 
brengen. De nota bevat de elementen die dit moeten 
laten slagen. De fractie van de heer Crucke steunt deze 
algemene beleidsnota.

Terecht wordt de nadruk gelegd op de prioriteit voor 
de operaties, die samen moet gaan met een speciali-
satie van de militaire functies. Het belang van het getal 
vermindert ten voordele van de techniciteit. De reali-
teit van de operaties is soms hard, waarbij de spreker 
naar Afghanistan verwijst, maar juist daarom moeten 
alle middelen die noodzakelijk zijn om de operatie te la-
ten slagen worden ter beschikking gesteld. De minister 
moet in deze gesteund worden.

De vooropgestelde doelstellingen inzake personeel 
en het gemengde loopbaanconcept moeten op elkaar 
worden afgestemd. De minister wordt gevraagd dit later 
te preciseren en toe te lichten. 

 
De hergroepering van kwartieren en eenheden is 

noodzakelijk voor een effi ciëntere defensie. Vanzelf-
sprekend kan dit leiden tot ontevredenheid. Daar moet 
goed overleg een oplossing bieden.

Zeer positief is ook dat de beleidsnota het heeft over 
de plicht tot herinnering aan de grote historische ge-
beurtenissen uit ons verleden en het doorgeven hier-
van aan de toekomstige generaties. Dit is een zeer 
belangrijke opdracht voor Defensie, omdat het om een 
burgerplicht gaat. De minister heeft aangekondigd dat 
militairen in dit kader scholen zullen bezoeken (de voor-
laatste en laatste jaren van het middelbaar onderwijs). 
Hoe zal dit worden georganiseerd (benodigd personeel, 
overleg met gemeenschapsministers van onderwijs, en 
dergelijke) ? Het recent georganiseerde bezoek met 
jongeren aan Buchenwald is een uitstekend voorbeeld 
van de concretisering van deze herinneringsplicht. De 
spreker is verheugd dat de minister vastbesloten is 
hieraan de nodige aandacht te blijven besteden.

Mevrouw Hilde Vautmans (Open Vld) roept de heer 
Flahaut en de minister op tot samenwerking.

Vervolgens verwijst zij naar de geplande verkopen 
waarvoor de inspanningen zullen worden geactiveerd 
en geoptimaliseerd. Tot nu toe hebben die verkopen in 
het verleden niet zo veel opgebracht : meer dan 3 mil-
joen in 2003, meer dan 26 miljoen in 2004, meer dan 

M. Jean-Luc Crucke (MR) juge cette note de politique 
générale volontariste — dans le bon sens du terme. Le 
défi  auquel le ministre de la Défense doit aujourd’hui 
faire face n’est pas mince : réaliser des économies tout 
en modernisant son département. Les éléments repris 
dans la note sont de nature à lui permettre d’atteindre 
ces objectifs. Le groupe de M. Crucke soutient cette 
note.

La note souligne à juste titre qu’il faut accorder la 
priorité aux opérations, et elle insiste sur la nécessité 
d’une spécialisation des fonctions militaires. La techni-
cité devient plus importante que le nombre d’effectifs. 
La réalité des opérations est parfois dure — l’interve-
nant songe en l’espèce à l’Afghanistan —, mais c’est 
précisément pour cette raison qu’il faut mettre à dis-
position tous les moyens nécessaires pour mener ces 
opérations à bien. Le ministre doit être soutenu dans 
cette démarche.

Les objectifs prévus sur le plan du personnel et du 
concept de carrière mixte doivent être harmonisés. Ces 
objectifs devront être précisés et commentés ultérieu-
rement par le ministre.

 
Si l’on veut disposer d’une défense plus effi cace, il 

est indispensable de regrouper les quartiers et les uni-
tés. Cette mesure risque bien entendu de susciter le 
mécontentement. Une bonne concertation devrait pou-
voir vaincre les réticences.

L’intervenant se réjouit également que la note de 
politique générale mette l’accent sur le devoir de mé-
moire face aux grands événements historiques qui ont 
émaillé notre passé, ainsi que sur la transmission de 
cette mémoire aux générations futures. Il s’agit d’une 
mission capitale pour la Défense, parce que c’est un 
devoir citoyen. Le ministre a annoncé que des militaires 
se rendront à cette fi n dans les écoles (en cinquième 
et sixième année du secondaire). Comment ces visites 
seront-elles organisées (personnel nécessaire, concer-
tation avec les ministres communautaires de l’ensei-
gnement, etc.) ? L’organisation récente d’une visite de 
Buchenwald avec des jeunes constitue un excellent 
exemple de concrétisation du devoir de mémoire. L’in-
tervenant se félicite que le ministre soit résolu à pour-
suivre dans cette voie.

Mme Hilde Vautmans (Open Vld) demande à M. Fla-
haut et au ministre de collaborer. 

Elle renvoie ensuite aux ventes prévues pour les-
quelles les efforts seront activés et optimalisés. Jusqu’à 
présent, ces ventes n’ont pas rapporté grand-chose : 
plus de 3 millions en 2003, plus de 26 millions en 2004, 
plus de 4 millions en 2005, et pas même un million 
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4 miljoen in 2005, en nog niet 1 miljoen euro voor het 
begin 2006. Het probleem is niet zozeer een gebrek 
aan goederen om te verkopen, maar eerder de lange 
procedures alvorens de verkoop kan worden gerea-
liseerd. Kan de privé sector hierbij niet worden inge-
schakeld ?

Bij de operaties stelt de spreekster vast dat het in het 
verleden daartoe begrote bedrag steeds onvoldoende 
was. Is de minister van oordeel dat het thans begrote 
krediet voldoende is om al de operaties te dekken ? 
Kunnen de cijfers uitgesplitst worden per operatiethe-
ater en per land ? Op die manier wordt beter duidelijk 
hoe en waar eventuele aanpassingen kunnen plaats-
hebben, zeker wanneer een onverwachte gebeurtenis 
zich zou voordoen.

Voor de spreekster zijn alle operaties risicovol; dit 
veronderstelt dat men steeds op het ergste is voorbe-
reid en dat de uiterste veiligheidsmaatregelen worden 
getroffen. Moeten er op dit gebied bijkomende investe-
ringen gebeuren ?

Zij vraagt ook of de minister de traditie van de fa-
miliedagen zal verderzetten en of geen bijkomende in-
vesteringen nodig zijn in de communicatie tussen de 
operatiegebieden en de thuisbasis en families ?

Verder vraagt zij de minister het parlement op regel-
matige basis te informeren met een grondig en globaal 
overzicht van de internationale operaties, liefst voor 
een gemengde commissie van Kamer en Senaat.

In verband met het personeel onderstreept de 
spreekster dat haar fractie steeds voorstander is ge-
weest van het gemengde loopbaanconcept, het instru-
ment bij uitstek om het leger aantrekkelijker te maken 
zeker op lange termijn. De minister die een korte ter-
mijnmaatregel beoogt, richt zich vooral op de uitstroom 
door de disponibiliteit op de voorgrond te plaatsen : 
dit heeft echter een relatief hoge kostprijs. Werden de 
voorgaande regelingen op dit terrein geëvalueerd ? 
Wordt de nieuwe maatregel verplicht ? Welk budget is 
uitgetrokken ? Tot welke leeftijdsgroep richt de minis-
ter zich ? Men moet er zich voor hoeden niet teveel 
personeelsleden met waardevolle ervaring te laten ver-
trekken : deelname aan internationale missies vereist 
toch een zekere ervaring. Nu vertrekken soldaten die 
nog maar kort in dienst zijn reeds naar het buitenland. 
Zij moeten bij voorkeur omkaderd blijven door ervaren 
militairen.

d’euros pour le début de 2006. Le problème n’est pas 
tant que l’on manque de biens à vendre, mais plutôt 
qu’il est nécessaire de recourir à de longues procédu-
res avant de pouvoir effectuer la vente. Ne peut-on y 
associer le secteur privé ?

En ce qui concerne les opérations, l’intervenante 
constate que le montant prévu à cet effet était toujours 
insuffi sant dans le passé. Le ministre estime-t-il que 
le crédit actuellement prévu dans le budget est suffi -
sant pour couvrir toutes les opérations ? Les chiffres 
peuvent-ils être ventilés par théâtre d’opérations et par 
pays ? Cela permettrait de voir plus clairement où et 
comment on pourrait apporter des adaptations éven-
tuelles, certainement en cas d’événement inattendu.

Pour l’intervenante, toutes les opérations sont ris-
quées; il faut dès lors toujours être préparé au pire et 
prendre les mesures de sécurité extrêmes. Des inves-
tissements supplémentaires doivent-ils être effectués 
dans ce domaine ?

Elle demande aussi si le ministre poursuivra la tra-
dition des journées des familles et s’il n’est pas néces-
saire de réaliser des investissements supplémentaires 
dans la communication entre les zones d’opération et 
les casernes d’origine et les familles ?

Elle demande ensuite au ministre d’informer réguliè-
rement le parlement en fournissant un aperçu appro-
fondi et global des opérations internationales, de pré-
férence devant une commission mixte de la Chambre 
et du Sénat.

En ce qui concerne le personnel, l’intervenante sou-
ligne que son groupe politique a toujours été favorable 
au concept de carrière mixte, qui constitue l’instrument 
par excellence pour rendre l’armée plus attrayante, cer-
tainement à long terme. Le ministre, qui vise une me-
sure à court terme, met surtout l’accent sur les départs 
en soulignant la disponibilité : toutefois, le coût en est 
relativement élevé. Les régimes précédents dans ce 
domaine ont-ils fait l’objet d’une évaluation ? La nou-
velle mesure aura-t-elle un caractère contraignant ? 
Quel est le budget prévu ? À quelle tranche d’âge le 
ministre s’adresse-t-il ? Il faut se garder de laisser par-
tir un trop grand nombre de membres du personnel dis-
posant d’une expérience précieuse : la participation à 
des missions internationales demande tout de même 
une certaine expérience. Actuellement, des soldats qui 
viennent d’entrer en service partent déjà à l’étranger. Il 
est préférable qu’ils restent encadrés par des militaires 
expérimentés.
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Verder is de spreekster verheugd vast te stellen dat 
een aantal punten van het programma van haar fractie 
met betrekking tot de rekrutering door de minister wer-
den overgenomen zoals het verschaffen van correcte 
en geactualiseerde informatie en een verkorte oplei-
dingsprocedure. Over de defensiehuizen wordt echter 
niets gemeld. Nochtans zou hier een hervorming aan-
gewezen zijn : zij ressorteren nu onder de dienst public 
relations, terwijl dit beter onder human resources zou 
zijn (omdat zij een belangrijke rol in de rekrutering spe-
len).

In verband met de personeelsproblematiek dringt 
mevrouw Vautmans ook aan op de erkenning van de 
diploma’s die buiten de Krijgsmacht werden behaald. 
Hoe ver staan de onderhandelingen met de gemeen-
schappen ? Het spreekt vanzelf dat ook dit aspect de 
instroom kan vergemakkelijken.

De spreekster vraagt verder nog of de minister speci-
fi eke activiteiten rond de 90ste verjaardag van het einde 
van de Eerste Wereldoorlog beoogt te organiseren.

Onder het gedeelte van de beleidsnota met betrek-
king tot de middelen, vraagt de spreekster wat de mi-
nister zal beslissen over de optionele schijven bij de 
aankoop van de voertuigen. Wat bedoelt de minister 
met de stelling dat moet worden nagegaan in welke 
mate de gekozen opties nog beantwoorden aan de ver-
anderende inzetmogelijkheden ? Betekent dit dat be-
paalde contracten zullen worden opgezegd met even-
tuele vorderingen tot schadevergoeding als gevolg ? In 
elk geval, vraagt de spreekster dat de minister het par-
lement zou inlichten alvorens hij een contract opzegt. 
Ook de vervanging van de A310 transportvliegtuigen 
wordt aangekondigd. Op welke termijn ? Tegen welke 
prijs ?

In verband met de infrastructuur informeert mevrouw 
Vautmans naar de stand van zaken van het dossier van 
de nieuwe Navo-zetel. Op welke wijze wordt dit dossier 
opgevolgd en geëvalueerd ?

In het kader van Defensie als organisatie vraagt zij 
naar de plannen van de minister met de paracomman-
do’s.

Tenslotte wenst de spreekster preciseringen te ver-
krijgen bij volgende specifi eke punten en vragen.

— Welke is de toekomstige rol van de militaire at-
tachés ?

— Blijft er samenwerking bestaan met Justitie en 
Ontwikkelingssamenwerking (voorbeeld van de be-

L’intervenante constate en outre avec joie que plu-
sieurs points du programme de son groupe sur le re-
crutement aient été repris par le ministre. Elle cite la 
fourniture d’informations exactes et actualisées et une 
procédure de formation raccourcie. Rien n’est toutefois 
dit au sujet des maisons de la défense. Pourtant, une 
réforme serait la bienvenue dans ce domaine : elles 
relèvent aujourd’hui du service des relations publiques 
alors qu’il serait préférable qu’elles dépendent du ser-
vice des ressources humaines (dès lors qu’elles jouent 
un rôle important en matière de recrutement).

Concernant la problématique du personnel, Mme 
Vautmans insiste également sur la question de la re-
connaissance des diplômes obtenus en dehors du ca-
dre des forces armées. Où en sont les négociations 
avec les communautés ? Il va de soi que cette question 
pourra également faciliter le recrutement.

L’intervenante demande par ailleurs si le ministre en-
tend organiser des activités particulières pour commé-
morer le 90ème anniversaire de la fi n de la Première 
guerre mondiale.

À propos de la partie de la note de politique relative 
aux moyens, l’intervenante s’enquiert de la décision du 
ministre quant aux tranches optionnelles lors de l’achat 
des véhicules. Que signifi e l’affi rmation du ministre se-
lon laquelle il faudra examiner dans quelle mesure les 
options privilégiées répondent toujours aux possibilités 
d’engagement en évolution ? Cela signifi e-t-il que cer-
tains contrats seront résiliés et que leur résiliation pour-
rait entraîner des demandes de dédommagement ? 
Quoi qu’il en soit, l’intervenante demande que le mi-
nistre informe le Parlement avant de résilier un contrat. 
Le remplacement des avions de transport A310 est lui 
aussi annoncé. Dans quel délai ? À quel prix ?

Concernant l’infrastructure, Mme Vautmans s’infor-
me sur l’état d’avancement du dossier relatif au nou-
veau siège de l’OTAN. Comment ce dossier sera-t-il 
suivi et évalué ?

Concernant la défense en tant qu’organisation, elle 
s’enquiert des projets du ministre pour les paracom-
mandos.

Enfi n, l’intervenante souhaite obtenir des précisions 
sur les points et questions spécifi ques suivants.

— Quel est le futur rôle des attachés militaires ?

— Une collaboration sera-t-elle maintenue avec la 
Justice et la Coopération au développement (exemple 
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geleiding van delinquente jongeren uit het gemeen-
schapscentrum van Mol) ?

— Blijft de cimic (civil military cooperation) op het-
zelfde niveau behouden ?

— Blijft Defensie zijn samenwerking verlenen aan 
het B-fast (Belgian fi rst aid and saving team) ?

— Ingevolge het Kamerreglement (artikel 155) dient 
de regering de Kamer op de hoogte te houden over de 
stand van zaken van de door de Kamer aangenomen 
resoluties. In verband met Defensie nam de Kamer 
twee resoluties aan (over de (schuldsaldo)verzekering 
van militairen in operaties en over de nucleaire ontwa-
pening). De beleidsnota van de minister meldt daar 
echter niets over.

— Wordt het beleid ten opzichte van de DRC met 
de militaire partnerschapsprogramma’s verdergezet ?

Mevrouw Brigitte Wiaux (cdH), rapporteur, herinnert 
eraan dat de sanering van de openbare fi nanciën een 
van de prioritaire doelstellingen is van de regering. Het 
verlaten van het ankerprincipe en de inspanningen ge-
richt op rationalisering en optimalisering kunnen enkel 
toegejuicht worden.

Niettemin zijn er de opmerkingen van het Rekenhof 
dat de verkoop van infrastructuur een niet structurele 
fi nancieringsmethode noemt die in de toekomst zal 
ophouden te bestaan. De fi nanciering door inkomsten 
uit verkopen vereist voorts dat deze tijdig worden gere-
aliseerd. De spreekster erkent dat de FOD Financiën 
hierin een zekere verantwoordelijkheid draagt. Het Re-
kenhof wijst er in dit verband op dat de effectief gerea-
liseerde ontvangsten uit verkopen in het verleden vaak 
lager waren dan de ramingen. Hoe zal de minister dit 
optimaliseren ?

België’s buitenlands beleid wordt gevoerd in een Eu-
ropees en multilateraal kader en is gericht op vrede en 
internationale veiligheid. De hervorming van het depar-
tement van Landsverdediging en van de Krijgsmacht 
is een prioritaire doelstelling van de minister. Het leger 
moet hiertoe effi ciënter, beter uitgerust en operatione-
ler worden, ook op het terrein. Het Belgisch leger moet 
een betrouwbaar instrument worden dat is aangepast 
aan de buitenlandse opdrachten. Hierbij moet rekening 
worden gehouden met de budgettaire middelen als ge-
volg waarvan de Belgische bijdrage realistisch moet 
blijven en uiteraard rekening houden met de veiligheid 
van het personeel.

de l’encadrement des jeunes délinquants du centre 
communautaire de Mol) ?

— La cimic (civil military cooperation) sera-t-elle 
maintenue au même niveau ?

— La Défense continuera-t-elle à offrir sa collabo-
ration à la B-fast (Belgian fi rst aid and saving team) ?

— En vertu du Règlement de la Chambre (ar-
ticle 155), le gouvernement est tenu d’informer la 
Chambre des mesures prises pour donner suite aux 
résolutions adoptées par celle-ci. En ce qui concerne 
la Défense, la Chambre a adopté deux résolutions (sur 
l’assurance (solde restant dû) des militaires en opéra-
tions et sur le désarmement nucléaire). La note de po-
litique générale du ministre n’en parle cependant pas.

— La politique vis-à-vis de la RDC sera-t-elle pour-
suivie via les programmes de partenariat militaire ?

Mme Brigitte Wiaux (cdH), rapporteur, rappelle que 
l’assainissement des fi nances publiques est l’un des 
objectifs prioritaires du gouvernement. L’abandon du 
principe de l’« ancre » et les efforts axés sur la ratio-
nalisation et l’optimisation ne peuvent dès lors qu’être 
salués. 

La Cour des Comptes a cependant fait observer 
que la vente d’infrastructures constitue une méthode 
de fi nancement non structurelle, qui cessera d’exister 
à l’avenir. Le fi nancement au moyen de recettes prove-
nant de ventes requiert par ailleurs que celles-ci soient 
réalisées à temps. L’intervenante reconnaît que le SPF 
Finances porte une certaine responsabilité en la ma-
tière. La Cour des Comptes souligne à cet égard que 
les recettes effectivement réalisées à l’occasion des 
ventes du passé ont souvent été inférieures aux esti-
mations. Comment le ministre compte-t-il optimiser la 
question ?

La politique extérieure de la Belgique est menée 
dans un cadre européen et multilatéral et est axée sur 
la paix et la sécurité internationale. La réforme du dé-
partement de la Défense nationale et des Forces ar-
mées est un objectif prioritaire du ministre. À cet effet, 
l’armée doit devenir plus effi cace, être mieux équipée 
et être plus opérationnelle, y compris sur le terrain. 
L’armée belge doit devenir un instrument fi able, adapté 
aux missions à l’étranger. À cet égard, il y a lieu de tenir 
compte des moyens budgétaires, qui font que la contri-
bution belge doit rester réaliste et doit naturellement 
prendre en compte la sécurité du personnel.
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België kan, volgens de spreekster, zeker zijn know 
how ten dienste stellen in landen als Libanon. Men 
moet er wel steeds over waken dat dit onder de auspi-
ciën van de VN gebeurt. Het is natuurlijk niet mogelijk 
in te gaan op elke vraag om een bijdrage uitgaande van 
de VN, de Navo of de EU. Ons land is reeds aanwezig 
in Afghanistan, Kosovo en Tsjaad. De aangekondigde 
versterkte aanwezigheid in de DRC kan ook worden 
ondersteund. De Eerste minister heeft in zijn rege-
ringsverklaring onderstreept dat op duurzame wijze 
de vrede en de stabiliteit in het gebied van de Grote 
meren in Afrika moet worden aangemoedigd en verze-
kerd. Voor het overige sluit de spreekster zich aan bij 
de opmerkingen van het Rekenhof en de andere leden 
over de gebrekkige verantwoording van de kredieten 
voor de buitenlandse operaties en de vraag naar meer 
gedetailleerde informatie over deze operaties onder de 
vorm van een globaal overzicht en een uitsplitsing per 
operatie en per land.

Wat de algemene evolutie van de begroting van 
Landsverdediging betreft, werd in het stuurplan van 
het ministerie van Landsverdediging in 2003 als streef-
doel vastgelegd dat het aandeel van de personeels-
uitgaven tegen 2015 dient te dalen tot 50 % van het 
totale budget, ten voordele van de investeringen (25 %) 
en de werkingsuitgaven (25 %). De evolutie van deze 
uitgavencategorieën in de ontwerpbegroting 2008 be-
antwoordt nog steeds niet aan deze percentages : de 
personeelsuitgaven vertegenwoordigen 60,3 %, de 
werkingskosten 25,1 % en de investeringen 14,6 %. De 
minister wil deze evolutie versnellen. Het gemengde 
loopbaanconcept is hiertoe een goed instrument. Zulk 
een hervorming vraagt wel tijd en moet gepaard gaan 
met informatie aan de betrokkenen. Voor het overige 
vraagt de spreekster om meer informatie over de ver-
snelde afvloeiingen. Zoals de minister is ook zij van 
mening dat jongeren terug meer zin moeten krijgen om 
bij het leger te gaan en moet meer rekening worden 
gehouden met de vorming die kandidaten reeds buiten 
het leger hebben gekregen. De positieve maatregelen 
ten gunste van onder meer de vrouwen kunnen worden 
gesteund. Tenslotte vraagt mevrouw Wiaux meer preci-
sering bij de aangekondigde vrijwillige militaire dienst. 
Verder stelt zij de bedoeling van de minister op prijs om 
de herinnering aan vroegere historische gebeurtenis-
sen levendig te houden en van het Fort van Breendonk 
een memoriaal te maken, alsook de aanpassing van 
het statuut van de veteranen.

Kan de minister bijkomende preciseringen geven 
over de geplande hergroeperingen van kwartieren en 
eenheden en de evenwichtige geografi sche verdeling 
terzake ? Bijzonder prijzenswaardig is dat gelet zal 
worden op de vermindering van het energieverbruik en 

La Belgique peut, selon l’intervenante, certainement 
mettre son kow how au service de pays comme le Li-
ban. Il faut certes toujours veiller à ce que ces actions 
soient placées sous les auspices de l’ONU. Il n’est na-
turellement pas possible de répondre à toutes les de-
mandes de contribution émanant de l’ONU, de l’OTAN 
ou de l’Union européenne. Notre pays est déjà présent 
en Afghanistan, au Kosovo et au Tchad. L’intervenante 
peut également soutenir le renforcement annoncé de 
la présence de notre pays en RDC. Le Premier ministre 
a souligné dans sa déclaration gouvernementale qu’il 
convenait d’encourager et d’assurer de façon durable 
la paix et la stabilité dans la région des Grands lacs en 
Afrique. Pour le reste, l’intervenante fait sienne les ob-
servations de la Cour des comptes et des autres mem-
bres à propos de la justifi cation lacunaire des crédits 
destinés aux opérations à l’étranger et de la demande 
d’informations plus détaillées sur ces opérations, sous 
la forme d’un aperçu global et d’une ventilation par 
opération et par pays.

S’agissant de l’évolution générale du budget de la 
Défense nationale, le plan directeur du ministère de la 
Défense nationale de 2003 fi xait comme objectif de ra-
mener la part des dépenses de personnel à 50 % du 
budget total pour 2015, en faveur des investissements 
(25 %) et des dépenses de fonctionnement (25 %). 
L’évolution de ces catégories de dépenses dans le 
projet de budget 2008 ne répond toujours pas à ces 
pourcentages : les dépenses de personnel représen-
tent 60,3 %, les frais de fonctionnement 25,1 % et les 
investissements 14,6 %. Le ministre entend accélérer 
cette évolution. Le concept de carrière mixte est un 
bon instrument dans cette optique. Une telle réforme 
demande cependant du temps et doit s’accompagner 
d’une bonne information des intéressés. Pour le reste, 
l’intervenante demande des précisions sur les départs 
accélérés. Comme le ministre, elle est d’avis que les 
jeunes doivent à nouveau avoir plus envie de rejoin-
dre l’armée et qu’il faut davantage tenir compte de 
la formation dont ont déjà bénéfi cié les candidats en 
dehors de l’armée. Elle peut soutenir les mesures po-
sitives notamment en faveur des femmes. Enfi n, Mme 
Wiaux demande des précisions à propos du service 
militaire volontaire qui a été annoncé. Elle se réjouit de 
l’intention du ministre de maintenir vivace le souvenir 
des événements historiques et de faire un mémorial 
du Fort de Breendonk, ainsi que d’adapter le statut des 
vétérans.

Le ministre peut-il apporter des précisions concer-
nant les projets de regroupement de quartiers et d’uni-
tés et leurs équilibres en matière de répartition géo-
graphique ? On se réjouira tout particulièrement de 
l’attention qui sera portée à la réduction de la consom-
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de sanering van vervuilde sites. Hetzelfde geldt voor de 
bedoeling van Defensie een onderzoeks- en technolo-
giepool te creëren.

De heer Dirk Vijnck (LDD) stelt een aantal punctuele 
vragen. In verband met het brugpensioen wenst hij te 
vernemen of vrijwilligheid hier de basis is of dat het de 
minister zal zijn die de beslissing zal treffen en vanaf 
wanneer de maatregel uitwerking heeft ? Welke ver-
klaring is er te geven voor de forse stijging van de kre-
dieten voor de kabinetsuitgaven ? Om besparingen op 
energie-uitgaven te realiseren zou de verwarming van 
sommige hangars die materieel huisvesten (nieuwe 
voertuigen) bijvoorbeeld nog lager kunnen. Wat wordt 
tenslotte bedoeld met de overweging om, bij de ver-
koop van de F-16’s, een lening toe te kennen aan de 
koper ?

De heer Dirk Van der Maelen (sp.a-Vl.Pro) stelt vast 
dat de kredieten die worden uitgetrokken voor de be-
zoldiging en vergoeding van experten op het kabinet, 
stijgen (van 200 miljoen in 2007) naar 456 miljoen 
euro. Hierbij kan worden verwezen naar het Vlaamse 
beleidsniveau waar men geen al te beste ervaringen 
heeft met dergelijke experten. Zij zijn duur en over de 
bruikbaarheid van hun afgeleverd werk bestaat grote 
onzekerheid.

Verder licht de spreker het internationale aspect van 
de beleidsnota toe.

In de nota wordt gepleit voor een volledige mede-
werking aan de Nato response force (NRF) met de vier 
componenten, terwijl, in verband met de Europese bat-
tle groups, de minister het heeft over het leveren van 
een aantal nichecapaciteiten. Dit is een onevenwich-
tige benadering die in tegenspraak is met de regerings-
verklaring die stelt dat België in staat moet zijn volgens 
beurtrol de leiding op te nemen van een Europese bat-
tle group. De beleidsnota wijzigt bijgevolg een klemtoon 
in het beleid dat nochtans door de ganse regering was 
aanvaard. Het engagement in de Europese defensie 
wordt afgebouwd ten voordele van de Navo. De minis-
ter streeft ook coherentie na tussen de NRF en battle 
groups. Wat echter met de eigen coherentie ? Goed 
bestuur en logica leggen toch op dezelfde capaciteiten 
uit te bouwen.

Voorts heeft de spreker de indruk dat de minister de 
afbouw van de operatie in Libanon aan het organise-
ren is. Is dit met de minister van Buitenlandse zaken 
afgesproken ? De Belgische ambassadeur bij de VN 
is overigens onlangs aangewezen om die instelling in 
Libanon te gaan vertegenwoordigen. Deze operatie is 

mation énergétique et à l’assainissement des sites pol-
lués. De même, l’intention de la Défense de créer un 
pôle de recherche et de technologie est louable.

M. Dirk Vijnck (LDD) pose une série de questions 
ponctuelles. En ce qui concerne les départs en prére-
traite, il demande s’ils se feront sur une base volontaire 
ou si c’est le ministre qui prendra la décision. Quand la 
mesure prendra-t-elle effet ? Comment le ministre ex-
plique-t-il la forte augmentation des crédits alloués aux 
dépenses de cabinet ? Pour réaliser des économies 
d’énergie, on pourrait, par exemple, réduire encore da-
vantage le chauffage de certains hangars qui abritent 
du matériel (nouveaux véhicules). Qu’entend enfi n le 
ministre par son intention, dans le cadre de la vente 
des F-16, d’accorder un prêt à l’acheteur ?

M. Dirk Van der Maelen (sp.a-Vl.Pro) constate que 
les crédits affectés à la rétribution et à l’indemnisation 
des experts du cabinet sont en hausse, et passent de 
200 millions en 2007 à 456 millions d’euros. Il renvoie 
à cet égard aux expériences peu concluantes des res-
ponsables politiques fl amands vis-à-vis de ces experts. 
Ils sont onéreux et rien ne garantit que le travail qu’ils 
fournissent sera utilisable.

L’intervenant commente ensuite l’aspect internatio-
nal de la note de politique générale.

La note préconise une collaboration totale à la Force 
de réaction de l’Otan (NRF) avec une participation des 
quatre composantes, alors qu’en ce qui concerne les 
Battle groups européens, le ministre envisage de four-
nir certaines capacités-niches. Il s’agit d’une approche 
déséquilibrée et contraire à l’accord de gouvernement, 
aux termes duquel la Belgique devra être en mesure 
d’assumer, suivant un tour de rôle, le rôle de leader 
au sein d’un Battle group européen. La note de poli-
tique générale modifi e donc un accent de notre politi-
que qui avait pourtant recueilli l’adhésion de l’ensem-
ble du gouvernement. L’engagement dans la défense 
européenne est réduit au profi t de l’Otan. Le ministre 
souhaite également davantage de cohérence entre la 
NRF et les Battle groups. Mais quid de la cohérence 
interne ? Les principes de bonne administration et la 
logique commandent tout de même de développer les 
mêmes capacités.

L’intervenant a en outre l’impression que le minis-
tre est en train d’organiser la fi n progressive de l’opé-
ration au Liban. S’est-il concerté avec le ministre des 
Affaires étrangères ? L’ambassadeur belge auprès des 
Nations unies a d’ailleurs récemment été désigné pour 
représenter cette institution au Liban. Cette opération 
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bijzonder nuttig voor de burgerbevolking omdat ze in 
hoofdzaak erop gericht is de clustermunitie uit het laat-
ste confl ict tussen Israël en de Hezbollah op te ruimen. 
Door de afbouw wordt 12 miljoen euro bespaard. Het 
valt ten zeerste te betreuren dat tegelijkertijd wordt be-
sloten tot een uitbreiding van de Belgische deelname 
aan Afghanistan. Hiermee neemt de minister een ge-
vaarlijke houding aan : enerzijds wordt het werk van 
munitieopruiming ten gunste van de burgerbevolking 
afgebouwd, en anderzijds worden F-16’s naar een an-
der land gestuurd die daar bombardementen zullen 
mogen uitvoeren en met mogelijke burgerslachtoffers 
tot gevolg.

De heer Van der Maelen wil een evenwichtige uit-
bouw van Navo én EU. Ook de minister van Buiten-
landse zaken is voorstander van de ontwikkeling van 
een Europese defensie, in het licht van het komende 
Franse EU-voorzitterschap. De minister van Landsver-
dediging daarentegen niet : hij verkiest de Navo boven 
de EU. Het humanitaire aspect van de internationale 
operaties (wat het opruimen van clustermunitie in Liba-
non is) ligt hem niet nauw aan het hart.

Omdat dit, volgens de spreker, een gevaarlijke hou-
ding is zal de fractie van de spreker een voorstel tot wij-
ziging van de Grondwet indienen waardoor de deelna-
me van Belgische troepen aan buitenlandse operaties 
voortaan wordt onderworpen aan een voorafgaande 
toestemming van het parlement.

De richting waarin het buitenlands defensiebeleid 
gaat zint de spreker niet; zij houdt gevaren in voor onze 
burgers en die in het buitenland.

Mevrouw Juliette Boulet (Ecolo-Groen !) stelt ook 
vast dat de buitenlandse operaties in Kosovo, Afgha-
nistan, Libanon en Tsjaad het sleutelelement van het 
beleid vormen. De minister wil de deelneming aan EU-
battle groups en de samenwerking met de DRC ver-
sterken. Ter dekking van de meerkosten ten gevolge 
van de operaties in het buitenland wordt in de initiële 
begroting 2008 een bedrag van 58,9 miljoen euro in-
geschreven. Zal dit volledig worden gedekt door pro-
gramma 16.50.5 ? De spreekster vraagt ook, in navol-
ging van verschillende andere leden en het Rekenhof, 
een meer gedetailleerde uitsplitsing van de kredieten 
over de operaties en de landen. Welke operatie is de 
duurste ? Komt de aangekondigde versterkte samen-
werking met de DRC voor in de begroting ? De kritiek 
van het Rekenhof inzake het gebrek aan transparantie 
en toelichting met betrekking tot de buitenlandse ope-
raties kan enkel worden bijgetreden. In het program-
ma 16.50.5 is een krediet opgenomen van 15 miljoen 

est particulièrement utile pour la population civile parce 
qu’elle vise principalement le nettoyage des bombes à 
fragmentation du dernier confl it entre Israël et le Hez-
bollah. La cessation de l’opération permet d’économi-
ser 12 millions d’euros. Il est extrêmement déplorable 
qu’au même moment, le ministre décide de renforcer la 
participation belge en Afghanistan. Le ministre adopte 
ainsi une attitude dangereuse : d’une part, il met fi n à 
un travail de déminage en faveur de la population civile 
et, d’autre part, il envoie des F-16 dans un autre pays 
pour y effectuer des bombardements qui risquent de 
faire des victimes civiles.

M. Van der Maelen est favorable à une construction 
équilibrée de l’OTAN et de l’Union européenne. Le mi-
nistre des Affaires étrangères est également favorable 
au développement de la défense européenne à la lu-
mière de la prochaine présidence française de l’Union 
européenne. Le ministre de la Défense nationale y est, 
en revanche, opposé : il préfère l’OTAN à l’Union euro-
péenne. La dimension humanitaire des opérations in-
ternationales (telles que le nettoyage des munitions à 
fragmentation au Liban) ne lui tient pas à cœur.

L’intervenant estime qu’il s’agit d’une attitude dange-
reuse et son groupe déposera dès lors une proposition 
visant à modifi er la Constitution afi n que la participation 
des troupes belges aux opérations menées à l’étranger 
soit désormais soumise à l’approbation préalable de la 
Chambre.

La direction que prend la politique de défense étran-
gère ne plaît pas à l’intervenant. Cette politique pré-
sente des risques pour nos ressortissants et pour les 
ressortissants étrangers.

Mme Juliette Boulet (Ecolo-Groen !) constate éga-
lement que les opérations menées à l’étranger — au 
Kosovo, en Afghanistan, au Liban et au Tchad — sont 
au cœur de la politique. Le ministre entend renforcer 
la participation aux Battle Groups (EUBG) et la coopé-
ration avec la RDC. Pour couvrir le surcoût des opéra-
tions à l’étranger, un montant de 58,9 millions d’euros 
est inscrit dans le budget initial. Celui-ci sera-t-il entiè-
rement couvert par le programme 16.50.5 ? À la suite 
de plusieurs autres membres et de la Cour des comp-
tes, l’intervenante demande, elle aussi, une ventilation 
plus détaillée des crédits selon les opérations et les 
pays. Quelle est l’opération la plus onéreuse ? La coo-
pération renforcée avec la RDC, qui a été annoncée, 
est-elle inscrite dans le budget ? Elle ne peut que par-
tager les critiques formulées par la Cour des comptes 
au sujet du manque de transparence et d’explications 
à propos des opérations menées à l’étranger. Dans 
le programme 16.50.5 fi gure un crédit de 15 millions 
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euro, een bedrag dat noch in 2006 noch in 2007 voor-
kwam, en dat betrekking heeft op werkingskosten bij 
buitenlandse operaties, zonder verdere precisering.

In verband met het personeel zijn de problemen 
van de leeftijdspiramide voldoende gekend. Niettegen-
staande men naar minder personeelsleden streeft blij-
ven de kosten stijgen (indexering en pecuniaire maat-
regelen) maar worden geen structurele maatregelen in 
het vooruitzicht gesteld. De uitvoering van het gemeng-
de loopbaanconcept zal enige tijd vergen. Hoe zal de 
minister dit aanpakken ?

Bij het onderdeel betreffende de infrastructuur en 
het materiaal, stelt men vast dat het Rekenhof betreurt 
dat fi nanciering plaatsheeft door de verkoop van activa, 
omdat dit niet structureel en duurzaam is alsook dat 
dit laattijdig gebeurt. Zo werd in 2007 een ontvangst 
van 35,4 miljoen euro geraamd terwijl er reëel slechts 
9,1 miljoen werd ontvangen (verkoop van materieel, 
waren en munitie). Hoe zal de minister een duurzamere 
fi nanciering tot stand brengen en de voor 2008 begrote 
113 miljoen euro daadwerkelijk realiseren ? Kan de mi-
nister verder ook nog toelichting verstrekken bij het be-
drag van 46,86 miljoen euro voortkomend uit verkoop 
van onroerend goed en bestemd voor complementaire 
vernieuwing van de infrastructuur ?

Tenslotte vraagt spreekster ook om verdere toelich-
ting bij de intenties in verband met duurzame ontwik-
keling en hernieuwbare energie. Welke concrete maat-
regelen worden beoogd ? De energiekosten worden 
begroot op 34,82 miljoen euro.

In aansluiting bij het betoog van de heer De Vriendt 
wenst de spreekster meer duidelijkheid over de reorga-
nisatie en eventuele sluitingen van kazernes of kwartie-
ren en de gevolgen daarvan voor het personeel.

De heer Denis Ducarme (MR) stelt het op prijs dat 
er bij het leger terug aandacht komt voor de kernta-
ken. Dit kan zelfs een positieve invloed hebben op het 
personeel van de Krijgsmacht en de rekrutering en er 
is bijgevolg dan ook geen sprake van enige inkrimping 
van het sociale aspect. Het idee van een vrijwillige le-
gerdienst kan zowel de individuen als de gemeenschap 
ten goede komen en het leger terug in het centrum van 
het sociale leven plaatsen. De spreker is ook verheugd 
over de verderzetting van het B-fast dat bij natuurram-
pen reeds veel leed heeft verzacht. Verder meent de 
heer Ducarme ook nog dat een verkorting van de op-
leiding niet noodzakelijk leidt tot een minder doeltref-
fende vorming. Op dit gebied kan overigens uitgeke-
ken worden naar samenwerking met andere Europese 

d’euros dont il n’a été question ni en 2006, ni en 2007, 
et qui se rapporte, sans plus de précisions, aux frais de 
fonctionnement des opérations menées à l’étranger.

En ce qui concerne le personnel, les problèmes de 
la pyramide des âges sont suffi samment connus. Bien 
que l’on vise à réduire le nombre de membres du per-
sonnel, les dépenses ne font qu’augmenter (indexation 
et mesures pécuniaires). Cependant, aucune mesure 
structurelle n’est envisagée. L’exécution du concept de 
la carrière mixte prendra un certain temps. Comment le 
ministre s’y prendra-t-il ?

En ce qui concerne la section relative à l’infrastruc-
ture et au matériel, on constate que la Cour des comp-
tes déplore que le fi nancement soit assuré par la vente 
d’actifs, parce que ce fi nancement n’est pas structurel 
et durable, et également parce qu’il a lieu tardivement. 
Ainsi, en 2007, on a évalué une recette de 35,4 millions 
d’euros, alors qu’en réalité, le montant reçu s’élevait 
seulement à 9,1 millions d’euros (vente de matériel, 
biens et munitions). Comment le ministre mettra-t-il sur 
pied un fi nancement plus durable et réalisera-t-il effecti-
vement les 113 millions d’euros prévus pour 2008 ? Le 
ministre peut-il également fournir des explications en ce 
qui concerne le montant de 48,86 millions d’euros pro-
venant de la vente de biens immobiliers et destiné au 
renouvellement complémentaire de l’infrastructure ?

L’intervenante demande enfi n des explications sup-
plémentaires en ce qui concerne les intentions en ma-
tière de développement durable et d’énergies renou-
velables. Quelles mesures concrètes sont visées ? 
Les frais énergétiques sont estimés à 34,82 millions 
d’euros.

Faisant suite aux propos de M. De Vriendt, l’interve-
nante souhaite obtenir plus de clarté quant à la réorga-
nisation et la fermeture éventuelle de casernes ou de 
quartiers et à leurs conséquences pour le personnel.

M. Denis Ducarme (MR) apprécie que l’on accorde 
à nouveau de l’attention aux tâches fondamentales de 
l’armée. Cela peut même avoir une infl uence positive 
sur le personnel des Forces armées et le recrutement 
et il ne sera dès lors pas question d’une quelconque di-
minution de l’aspect social. L’idée d’un service militaire 
volontaire peut être bénéfi que tant pour les individus 
que pour la société et remettre l’armée au centre de 
la vie sociale. L’intervenant se réjouit également de la 
poursuite du B-fast qui a déjà soulagé de nombreuses 
souffrances lors de catastrophes naturelles. Ensuite, 
M. Ducarme estime également que le fait de raccourcir 
la formation ne rend pas nécessairement cette forma-
tion moins effi cace. Dans ce domaine, on peut d’ailleurs 
envisager une collaboration avec d’autres partenaires 
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partners. De verjonging moet de inzetbaarheid van de 
militairen ten goede komen.

In verband met de infrastructuur en het materiaal 
verwijst hij naar de vragen over de al dan niet realise-
ring van de optionele schijven bij de aankoop van voer-
tuigen. Deze kwestie dient goed bestudeerd te worden 
rekening houdend met de budgettaire en operationele 
aspecten. Hij zou er alvast niet rouwig om zijn indien 
bij het AIV-contract het aantal 90-mm kanonnen aldus 
beperkt zou kunnen blijven.

Over de problematiek van de organisatie, de her-
groepering van eenheden en de structuur werden 
eveneens heel wat vragen gesteld. De minister kan 
daar later meer in detail op terugkomen.

Het beleid waardoor België aan de zijde van zijn in-
ternationale partners meedoet in soms moeilijke ope-
raties is goed. Een klein land kan hier een rol spelen. 
Nederland bijvoorbeeld is ook een klein land maar zijn 
leger is meer inzetbaar in het buitenland dan het onze. 
Bovendien belet ons engagement in de Navo niet het 
te hebben over een exitstrategie. En het sluit ook niet 
uit de ontwikkeling van een Europese defensie te steu-
nen.

De heer François Bellot (MR) verwijst naar het voor-
nemen van de minister het aantal militairen te vermin-
deren en de aanwerving van allochtonen en vrouwen 
te bevorderen. Bij een vrijwillige legerdienst zal eerst 
worden uitgekeken naar de minst gekwalifi ceerden. In 
zijn nota staat echter ook dat het leger behoefte heeft 
aan specialisten voor bepaalde functies. In zekere zin 
is dit tegenstrijdig. Hoe verklaart de minister dit ?

In verband met de vervanging van de Airbus A310 
vliegtuigen, informeert de spreker naar het tijdschema 
waarbinnen de vervanging zal plaatshebben. Tegen 
welke datum moeten zij ter beschikking zijn ?

Over de paracommando’s is de beleidsnota in ze-
kere zin dubbelzinnig. Een specifi eke rekrutering, vor-
ming en training is noodzakelijk voor deze manschap-
pen. In de nota spreekt de minister van « aangepaste » 
rekrutering en dergelijke. Wat bedoelt hij hier mee ? In 
welke mate weegt de integratie in de landcomponent 
hierin ?

Wat bedoelt de minister, tenslotte, met de aanpas-
sing van het statuut van de veteranen ?

In verband met de grens tussen militaire en humani-
taire missies pleit de spreker voor een nauwe samen-

européens. Le rajeunissement devrait être favorable à 
l’opérationnalité des militaires.

En ce qui concerne l’infrastructure et le matériel, il 
renvoie aux questions relatives à la réalisation ou non 
des tranches optionnelles lors de l’achat de véhicules. 
Cette question doit être bien étudiée, en tenant compte 
des aspects budgétaires et opérationnels. En tout cas, 
il ne serait pas fâché si, dans le cadre du contrat AIV, le 
nombre de canons de 90 mm pouvait de la sorte rester 
limité.

De nombreuses questions ont également été po-
sées en ce qui concerne la problématique de l’organi-
sation, du regroupement des unités et de la structure. 
Le ministre pourra revenir ultérieurement plus en détail 
sur ces aspects.

L’intervenant juge positif que la Belgique participe, 
aux côtés de ses partenaires internationaux, à des opé-
rations parfois diffi ciles. Un petit pays peut jouer un rôle 
en la matière. Ainsi, bien que les Pays-Bas, par exem-
ple, soient également un petit pays, leur armée est plus 
mobilisable à l’étranger que la nôtre. Par ailleurs, notre 
engagement au sein de l’OTAN ne nous empêche pas 
d’envisager une stratégie de sortie, ni de soutenir le 
développement d’une défense européenne.

M. François Bellot (MR) a noté que le ministre en-
tend réduire le nombre de militaires et favoriser le re-
crutement de femmes et d’allochtones. Le service mi-
litaire volontaire s’adressera en priorité aux personnes 
les moins qualifi ées. Or, la note précise également que 
l’armée a besoin de spécialistes pour certaines fonc-
tions. Il y a là une certaine contradiction. Le ministre 
pourrait-il fournir des explications à cet égard ?

Pour ce qui est du remplacement des Airbus A310, 
l’intervenant demande dans quel délai cette mesure 
sera réalisée. Quand ces avions devront-ils être dis-
ponibles ?

La note de politique générale est quelque peu équi-
voque en ce qui concerne les para-commandos. Ces 
militaires doivent pouvoir bénéfi cier d’un recrutement, 
d’une formation et d’un entraînement spécifi ques. Or, 
le ministre évoque dans sa note un recrutement, etc. 
« adaptés ». Qu’entend-il par là ? Quel est, dans ce 
cadre, le poids de l’intégration dans la composante 
Terre ?

Enfi n, dans quelle mesure le statut des vétérans se-
ra-t-il adapté ?

En ce qui concerne la frontière entre missions mili-
taires et humanitaires, l’intervenant préconise une col-
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werking en coherentie tussen de departementen van 
Defensie, Buitenlandse zaken en Ontwikkelingssamen-
werking. Op het terrein gaat het dikwijls om bevolkingen 
en groepen die gevaar lopen. In dat geval is er ruimte 
voor bescherming door militairen.

De heer Bruno Stevenheydens (VB) stelt een aan-
tal concrete vragen. Zo wenst hij precisering over de 
nichecapaciteiten die men voorstelt bij te dragen tot 
de Europese battle groups. Leidt de beperktheid van 
de budgettaire middelen tot het afstoten van bepaalde 
capaciteiten ? Kan de inzet van Belgische militairen bij 
de opleiding van het Afghaans leger impliceren dat zij 
ook kunnen betrokken geraken in gevechten tussen Af-
ghanen onderling, en werden de risico’s hiervan goed 
ingeschat ? In verband met Libanon beoogt men ener-
zijds een evaluatie uit te voeren, en, anderzijds, toch 
al een fregat te sturen. Zal dit laatste worden uitgezon-
den ter vervanging van de grondtroepen ? En komt het 
aantal Belgen in het buitenland daardoor niet boven de 
1.100 uit ? Voor het overige sluit de spreker zich aan bij 
vorige interveniënten die vragen naar transparantie bij 
de voorstelling van de kosten verbonden aan de buiten-
landse operaties.

De doelstelling van personeelsafslanking, tegen 
2011, roept vragen op naar haalbaarheid en overleg 
met andere regeringsleden zoals de minister van Jus-
titie. Betekent de voorgenomen rekruteringsinspanning 
voor allochtonen dat positieve discriminatie zal worden 
gehanteerd als middel ? Deze doelgroepen worden wel 
vermeld terwijl de beleidsnota niets zegt over de va-
catures voor bepaalde doelgroepen die niet opgevuld 
geraken (bijvoorbeeld artsen, technisch geschoolde 
militairen). Zijn er cijfers beschikbaar over vrouwelijke 
kandidates bij vroegere vacatures en wat kan daaruit 
worden afgeleid ? Verder wil de minister oudere militai-
ren laten vertrekken en laaggeschoolden aantrekken, 
wat lovenswaardig is, maar gekoppeld aan een beper-
king van de opleidingen, kan het ten koste gaan van 
de specialisatie en de kwaliteit. De indruk ontstaat dat 
een bepaald aantal vacatures voorbehouden zijn voor 
bepaalde doelgroepen zonder meer. Voor het burger-
personeel zal een eenvormig syndicaal statuut worden 
uitgewerkt.

In het gedeelte over Defensie als organisatie komt 
een tegenstrijdigheid naar voor : enerzijds erkent men 
de hervormingsmoeheid, anderzijds wil men toch vrij 
belangrijke hervormingen doorvoeren.

laboration étroite et cohérente entre les départements 
de la Défense, des Affaires étrangères et de la Coo-
pération au développement. Sur le terrain, on est sou-
vent confronté à des populations et groupes en danger. 
Dans ce cas, les militaires doivent pouvoir assurer une 
mission de protection.

M. Bruno Stevenheydens (VB) pose plusieurs ques-
tions concrètes. Il souhaite ainsi obtenir des précisions 
sur les capacités-niches que l’on propose de fournir 
aux battle groups européens. Les moyens budgétai-
res restreints entraînent-ils une impossibilité de fournir 
certaines capacités ? L’engagement de militaires bel-
ges dans la formation de l’armée afghane peut-il im-
pliquer que ces militaires se retrouvent impliqués dans 
des combats entre Afghans, et les risques de cette 
mission ont-ils été correctement évalués ? En ce qui 
concerne le Liban on envisage, d’une part, d’effectuer 
une évaluation et, d’autre part, d’envoyer quand même 
déjà une frégate. Cette dernière sera-t-elle envoyée en 
remplacement de troupes terrestres ? Le nombre de 
Belges envoyés à l’étranger ne dépassera-t-il pas ainsi 
les 1.100 unités ? Pour le reste, l’intervenant rejoint les 
propos des intervenants précédents, qui demandent 
de la transparence dans la présentation des coûts liés 
aux opérations à l’étranger.

L’objectif de la réduction de personnel à l’horizon 
de 2011 suscite des questions concernant la faisabi-
lité et la concertation avec d’autres membres du gou-
vernement, comme le ministre de la Justice. L’effort de 
recrutement d’allochtones envisagé signifi e-t-il que la 
discrimination positive sera utilisée comme moyen ? 
Ces groupes cibles sont mentionnés, alors que la 
note de politique générale ne souffl e mot des postes 
vacants pour certains groupes cibles auxquels on ne 
parvient pas à pourvoir (par exemple, médecins, mili-
taires à formation techniques). Dispose-t-on de chiffres 
concernant les candidatures féminines à des fonctions 
vacantes antérieures et que peut-on en déduire ? Le 
ministre envisage par ailleurs de faire quitter les militai-
res âgés et d’attirer des personnes peu qualifi ées, ce 
qui est louable en soi mais, étant donné le manque de 
formation, ce remplacement se ferait au détriment de la 
spécialisation et de la qualité. On a l’impression qu’une 
série de postes vacants sont réservés à certains grou-
pes cibles, sans plus. Un statut syndical uniforme sera 
élaboré pour le personnel civil.

Dans la partie concernant la Défense en tant qu’or-
ganisation, une contradiction saute aux yeux : d’une 
part, on reconnaît une certaine fatigue de restructura-
tion et, d’autre part, on entend quand même procéder 
à des réformes très importantes.
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De commandolijnen tussen de staf en de operatio-
nele eenheden moeten verkleinen : zullen hierdoor be-
paalde tussenniveaus verdwijnen ?

De heer Gerald Kindermans (CD&V-N-VA) onder-
streept dat de beknoptheid van de beleidsnota niet 
verhindert dat het om een transparant en duidelijk 
document gaat. De kritiek van de vorige minister van 
Landsverdediging valt moeilijk te geloven omdat hij 
thans immers zelf deel uitmaakt van de meerderheid.

Van groot belang in de nota is dat hij een verjonging 
van het personeel aankondigt, wat een grotere fl exibi-
liteit bij internationale operaties met zich brengt. Vraag 
is of bij de rekrutering en selectie eventueel ook beroep 
zou kunnen worden gedaan op de privé-sector. Ook sa-
menwerking met de deelstaten op het gebied van out-
placement lijkt hem een suggestie die het overwegen 
waard is. Omdat de veiligheid van het personeel een 
topprioriteit is, moeten de noodzakelijke investeringen, 
zeker in het onderhoud van het materiaal, gebeuren.

Het leger moet zich permanent aanpassen aan de 
wisselende omstandigheden. Het omgekeerde bewe-
ren getuigt van conservatisme. Respect voor redelijke 
verzuchtingen van het personeel mag noodzakelijke 
hervormingen niet onmogelijk maken.

Essentieel is dat de minister in de nota belooft de uit-
gaven permanent te bewaken zodat het departement 
niet meer onder toezicht van de minister van Begroting 
zou moeten worden geplaatst zoals gebeurde in het 
najaar van 2007.

Het is tenslotte ook goed dat het materiaal voortaan 
wordt gekocht in functie van behoeften en niet om be-
paalde economische belangen te dienen en dat de ver-
koop van overtollig materiaal inkomsten genereert.

De opdracht van onze Krijgsmacht situeert zich in 
een Navo- en Europees kader die niet concurrentieel 
zijn.

Tenslotte vraagt de spreker naar de hervorming van 
de medische component, een van de doelstellingen 
van de minister.

2.  Antwoorden van de minister van Landsverde-
diging

— Personeel

Het huidige streefcijfer van 37.725 eenheden (te 
bereiken tegen 2015) zal vroeger worden gehaald, na-

Les lignes de commandement entre l’état-major et 
les unités opérationnelles doivent être réduites : cela 
signifi e-t-il que certains niveaux intermédiaires sont 
appelés à disparaître ?

M. Gerald Kindermans (CD&V-N-VA) souligne que 
la concision de la note de politique ne l’empêche pas 
d’être un document clair et transparent. La critique du 
précédent ministre de la Défense est diffi cile à croire, 
étant donné qu’il fait à présent lui-même partie de la 
majorité.

Il est capital, dans la note, qu’il annonce une cure de 
rajeunissement du personnel, ce qui accroît la fl exibilité 
lors d’opérations internationales. On peut se demander 
si lors du recrutement et de la sélection, il pourrait aussi 
éventuellement être fait appel au secteur privé. La coo-
pération avec les entités fédérées dans le domaine de 
l’outplacement lui paraît aussi une suggestion qui vaut 
la peine d’être envisagée. Étant donné que la sécurité 
du personnel est une priorité absolue, les investisse-
ments nécessaires doivent être faits, en tout cas dans 
l’entretien du matériel.

L’armée doit s’adapter en permanence à l’évolution 
de la situation. Prétendre l’inverse témoigne de conser-
vatisme. Le respect pour les aspirations raisonnables 
du personnel ne saurait empêcher les réformes qui 
sont nécessaires.

Il est essentiel de constater que dans la note, le mi-
nistre promet de surveiller en permanence les dépen-
ses, de sorte que le département ne doive plus être 
placé sous le contrôle du ministre du Budget, comme 
cela a été le cas à l’automne de 2007.

Enfi n, il est également positif que le matériel soit do-
rénavant acheté en fonction des besoins et non pour 
servir certains intérêts économiques et que la vente de 
matériel excédentaire génère des recettes.

La mission de nos Forces armées s’inscrit dans un 
cadre OTAN et européen qui n’est pas concurrentiel.

Enfi n, l’intervenant s’enquiert de la réforme de la 
composante médicale, un des objectifs du ministre.

2.  Réponses du ministre de la Défense

— Personnel

L’objectif actuel de 37.725 unités (à atteindre pour 
2015) sera réalisé avant cette date, en fait à la fi n de 
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melijk op het einde van het jaar 2011, het einde van 
de huidige zittingsperiode. Dit zal gepaard gaan met 
begeleidende maatregelen. Deze beleidsnota bij de 
begroting 2008 laat niet toe hierop dieper in te gaan. 
In een latere uitgebreide nota die het algemeen beleid 
van de minister van Landsverdediging voor de ganse 
zittingsperiode omvat zal dit meer gedetailleerd wor-
den behandeld.

Een van de begeleidende maatregelen is de dispo-
nibiliteitsregeling. Overleg met de diensten is thans nog 
bezig om dit op het getouw te zetten. Het zal gaan om 
een gans nieuw concept van disponibiliteit.

Voorts is er ook nog de vraag van de minister van 
Justitie naar een verhoging van personeel voor het ge-
vangeniswezen. Ook hier is overleg aan de gang om 
een uitstroom van Defensie naar Justitie tot stand te 
brengen en in concrete maatregelen vorm te geven.

Het aantal generaals zal tegen het einde van 2008 
worden verminderd, wat eveneens bijdraagt tot de na-
gestreefde doelstelling.

In verband met het gemengde loopbaanconcept 
erkent de minister dat er noodzaak was aan dit soort 
statuut. Men moet er zich evenwel goed bewust van 
zijn dat de gevolgen hiervan niet onmiddellijk, in 2007 
of 2008, merkbaar zijn. Het eerst resultaat wordt pas 
merkbaar in de tweede helft van het volgend decen-
nium (de jaren 2015 en volgende). Ondertussen zijn 
bijgevolg andere maatregelen vereist zowel voor de in-
stroom als de uitstroom.

In dit kader kan worden vastgesteld dat er niet alleen 
een zekere hervormingsmoeheid heerst, maar dat er 
ook een behoefte is aan identifi catie met het nieuwe 
product dat de Krijgsmacht wordt.

 
Het probleem van de rekrutering noopt tot noodza-

kelijke maatregelen. Hierbij dient het duidelijk gesteld te 
worden dat de vrijwillige dienst, die hierin een rol speelt, 
in geen geval mag worden verward met de herinvoering 
van de militaire dienstplicht wat zeker niet aan de orde 
is en waarvoor geen enkel maatschappelijk draagvlak 
zou te vinden zijn. De instroom is even belangrijk als de 
uitstroom (waarvoor gedurende de laatste jaren reeds, 
na overleg, een kader is gecreëerd).

 
Hiernaast gaat ook aandacht naar specifi eke aan-

wervingen. Het probleem van de medische compo-
nent is bijvoorbeeld zeer groot, om allerlei redenen. 
Men mag niet vergeten dat wanneer troepen naar het 
buitenland worden gestuurd er rotaties van personeel 
plaatshebben om het verblijf gedurende lange tijd ter 

l’année 2011, qui correspond également à la clôture 
de l’actuelle session. Des mesures d’accompagnement 
seront également prises. Cette note de politique géné-
rale jointe au budget 2008 ne permet pas d’approfondir 
ce point, qui sera traité de façon plus détaillée dans 
une note ultérieure qui développera la politique géné-
rale que mènera le ministre de la Défense pendant l’en-
semble de la session.

La disponibilité est une de ces mesures d’accom-
pagnement. Sa mise en œuvre fait actuellement l’objet 
d’une concertation avec les services. Il s’agira d’un tout 
nouveau concept de disponibilité.

Il y a par ailleurs encore la demande formulée par le 
ministre de la Justice d’augmenter le personnel affecté 
au système pénitentiaire. Ici aussi, une concertation 
est en cours afi n de permettre le transfert de personnel 
de la Défense vers la Justice et d’élaborer des mesures 
concrètes en ce sens.

Le nombre de généraux sera réduit pour la fi n 2008, 
ce qui contribuera également à la réalisation de l’ob-
jectif poursuivi.

En ce qui concerne le concept de carrière mixte, 
le ministre reconnaît la nécessité de ce type de sta-
tut. Il faut toutefois savoir que ses effets ne seront pas 
perceptibles immédiatement, en 2007 ou 2008. Les 
premiers résultats ne seront tangibles que durant la 
seconde moitié de la prochaine décennie (les années 
2015 et suivantes). Dans l’intervalle, il faudra prendre 
d’autres mesures, tant pour favoriser les arrivées que 
les départs.

Dans ce cadre, on peut constater non seulement 
une certaine « fatigue de restructuration » mais aussi 
un besoin d’identifi cation au nouveau produit que de-
viennent les Forces armées.

Le problème du recrutement impose des mesures. 
Il convient de préciser que le service volontaire, qui y 
joue un rôle, ne peut en aucun cas être confondu avec 
la réintroduction du service militaire obligatoire, qui 
n’est certainement pas à l’ordre du jour et qui ne béné-
fi cierait d’ailleurs d’aucun soutien dans la société. Les 
arrivées sont aussi importantes que les départs (pour 
lesquels, après concertation, un cadre a déjà été créé 
au cours des dernières années).

En outre, on consacre également de l’attention à des 
recrutements spécifi ques. Le problème de la compo-
sante médicale est par exemple très important, et ce, 
pour diverses raisons. Il ne faut pas oublier que, lorsque 
des troupes sont envoyées à l’étranger, des rotations 
de personnel ont lieu pour permettre un long séjour sur 
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place. En ce qui concerne la composante précitée, on 
est actuellement confronté à une véritable pénurie et 
on doit faire appel à la réserve dans de nombreux cas. 

Les allochtones, les femmes et les moins qualifi és 
constituent également un groupe cible lors du recru-
tement (selon des prévisions, l’effectif du personnel 
ne comportera toujours que 10 % de femmes d’ici la 
fi n 2011). Les recrutements auront lieu en fonction de 
l’opérationnalité et des besoins spécifi ques.

Les services de formation de la Défense fournissent 
du bon travail. L’ERM, dont les diplômes ont été adap-
tés à la structure des bacheliers et des masters, joue 
un rôle prépondérant en la matière. Les personnes qui 
suivent l’ERM construisent ensuite une carrière mili-
taire. Cependant, on constate, à l’inverse, que beau-
coup de porteurs d’un (autre) diplôme universitaire ne 
trouvent pas le chemin des Forces armées. Des efforts 
seront donc effectués en ce sens.

— Vétérans

L’idée que le grand public a des vétérans reste la 
plupart du temps restreinte aux personnes qui ont 
combattu pendant la Première et la Seconde Guerre 
Mondiale. Cette notion est cependant plus large et 
s’étend aux personnes qui ont combattu par la suite 
dans d’autres confl its.

— Indemnités de cabinet et des experts

Les crédits prévus pour les indemnités des experts 
bénéfi cient d’une augmentation octroyée à tous les ca-
binets à la suite des négociations gouvernementales. 
Ces crédits ne sont pas entièrement épuisés.

— Opérations internationales

En ce qui concerne l’opportunité d’envoyer des 
troupes en mission à l’étranger, on peut renvoyer au 
débat sur l’Afghanistan (DOC 52 0853/001) et sur le 
sommet de l’OTAN à Bucarest (DOC 52 0929/001). Le 
coût, en particulier, suscite de nombreuses questions. 
Il s’agit toutefois d’une décision du gouvernement dans 
son ensemble. Le ministre de la Défense est d’ailleurs 
convaincu que cela relève précisément des missions 
essentielles de l’armée. Ce choix n’est bien entendu 
pas sans conséquence. La mission supplémentaire en 
Afghanistan et au Tchad coûte de l’argent.

Le ministre ne voit aucune objection à ce qu’une 
commission mixte Chambre-Sénat suive les missions 
à l’étranger.

plaatse mogelijk te maken. Bij voornoemde component 
is er thans echt sprake van een schaarste en moet in 
veel gevallen beroep worden gedaan op de reserve.

Allochtonen, vrouwen, laaggeschoolden zijn ook 
doelgroep bij rekrutering (volgens prognoses zal het 
personeelsbestand tegen einde 2011 nog steeds maar 
uit 10 % vrouwen bestaan). Aanwervingen zullen ge-
beuren in functie van operationaliteit en specifi eke be-
hoeften.

De opleidingsdiensten van Defensie leveren goed 
werk. De KMS, waarvan de diploma’s aangepast zijn 
aan de bachelor- en masterstructuur, speelt hierin een 
vooraanstaande rol. Diegenen die de KMS doorlopen 
bouwen daarna wel een militaire carrière op. Omge-
keerd echter ziet men dat veel (andere) universitair ge-
diplomeerden de weg niet vinden naar de Krijgsmacht. 
Er zullen dan ook inspanningen in die richting worden 
gedaan. 

— Veteranen

De notie die het publiek heeft van veteranen blijft 
meestal beperkt tot diegenen die in de Eerste en de 
Tweede Wereldoorlog hebben gestreden. Dit is echter 
ruimer en is uitgebreid tot personen die nadien ook in 
andere confl icten hebben gevochten.

— Vergoedingen voor kabinet en experten

De uitgetrokken kredieten voor expertenvergoedin-
gen beantwoorden aan een ingevolge de regeringsbe-
sprekingen toegewezen verhoging voor alle kabinetten. 
Deze kredieten worden niet volledig uitgeput.

— Internationale operaties

Voor wat betreft de opportuniteit van het zenden 
van manschappen op buitenlandse missie kan worden 
verwezen naar het debat over Afghanistan (DOC 52 
0853/001) en over de Navo-top van Boekarest (DOC 
52 0929/001). Meer in het bijzonder de kost hiervan 
roept nogal wat vragen op. Het betreft evenwel een 
beslissing van de voltallige regering. De minister van 
Landsverdediging is er overigens van overtuigd dat dit 
juist tot de kerntaken behoort van het leger. Deze keuze 
is uiteraard niet neutraal. Uit de bijkomende opdracht in 
Afghanistan en Tsjaad vloeien kosten voort.

De minister heeft er geen bezwaar tegen dat de bui-
tenlandse opdrachten door een gemengde Kamer- en 
Senaatscommissie zouden worden opgevolgd.
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À cet égard, M. Dirk Van der Maelen (sp.a-spirit) 
constate que 73 millions de crédits ont été prévus dans 
le budget 2008. En 2007, le coût se situait entre 98 
et 100 millions d’euros. En 2008, le ministre veut faire 
plus avec moins d’argent, ce qui est impossible.

Le ministre de la Défense relève la grande différen-
ce existant entre le coût brut et le coût net. Ce point 
sera approfondi dans la future note de politique géné-
rale. Le coût net correspond grosso modo à 65.000 à 
70.000 euros par personne à l’étranger par an. Il cou-
vre les dépenses liées à un séjour sur place. Le coût 
brut porte sur le matériel et le transport vers la région. 
Le ministre donnera le détail par opération. En outre, il 
convient également de tenir compte du fait que le bud-
get a augmenté en termes réels mais pas en termes 
relatifs. Le principal défi  consiste dès lors à utiliser les 
moyens de la manière la plus optimale possible.

— Service d’audit

Il a été créé, dans la structure de l’état-major, un 
service interne d’audit chargé d’évaluer les procédures 
internes et de veiller à une mise en oeuvre correcte des 
moyens prévus dans le budget.

— Tranches optionnelles

À l’heure actuelle, tout est encore possible en ce qui 
concerne l’exécution des tranches optionnelles. La dé-
cision dépendra du résultat de l’évaluation des com-
mandes passées et de certaines enquêtes internes. 
Des propositions seront alors formulées. 

— Capacité de transport aérien

En ce qui concerne le remplacement des avions 
A310, une étude a été demandée et toutes les options 
restent ouvertes. Une procédure d’acquisition publique 
sera lancée et les candidats devront satisfaire à deux 
conditions essentielles : assurer la sécurité des utilisa-
teurs et une disponibilité permanente. C’est le principe 
du meilleur achat au meilleur prix, et non des considé-
rations politiques ou idéologiques, qui régira la vente.

Dans le cadre du remplacement des avions de trans-
port C-130, la Belgique participe au programme A400M. 
Les premiers appareils seront livrés en 2016-2017. Un 
des huit appareils a été commandé avec le Grand- Du-
ché du Luxembourg. 

Cela signifi e que les C-130 actuels devront encore 
subir des adaptations qui généreront des frais pour 

De heer Dirk Van der Maelen (sp.a-spirit) stelt vast 
dat in dit verband in de begroting 2008 voor 73 miljoen 
euro kredieten worden uitgetrokken. In 2007 beliep de 
kostprijs 98 à 100 miljoen. De minister wil in 2008 méér 
doen met minder geld, wat onmogelijk is.

De minister van Landsverdediging wijst op het groot 
verschil dat bestaat tussen de bruto en de netto kost. In 
de latere beleidsnota zal daar dieper worden op inge-
gaan. Deze netto kost komt grosso modo per persoon, 
in het buitenland, en per jaar, neer op 65.000 euro à 
70.000 euro. Hij beantwoordt aan wat verbonden is aan 
het verblijf ter plaatse. De bruto kost heeft betrekking 
op het materiaal en het transport naar het gebied. De 
minister zal dit per operatie duidelijk maken. Daaren-
boven dient er ook rekening mee te worden gehouden 
dat in reële termen de begroting gestegen is maar in 
relatieve termen niet. De grootste uitdaging is dan ook 
de middelen zo optimaal mogelijk aan te wenden.

— Auditdienst

In de stafstructuur is een dienst interne audit opge-
richt die belast wordt met de evaluatie van de interne 
procedures en de bewaking van de juiste toepassing 
van de in de begroting voorziene middelen.

— Optionele schijven

Op dit ogenblik staan alle opties nog open over de al 
dan niet uitvoering van de optionele schijven. Het hangt 
af van de evaluatie van de gedane bestelorders en ook 
van het resultaat van bepaalde gevraagde interne on-
derzoeken. In functie van het resultaat hiervan zullen 
voorstellen worden geformuleerd.

— Luchttransportcapaciteit

In verband met de vervanging van de A310-vlieg-
tuigen werd een studie gevraagd, en staan alle opties 
open. Er zal wel beroep worden gedaan op een open-
bare verwervingsprocedure waarbij de aanbieders twee 
essentiële voorwaarden worden gesteld : de veiligheid 
van de gebruikers en de zekerheid van een permanen-
te beschikbaarheid. De verkoop zal, wars van politieke 
of ideologische overwegingen, gebeuren op grond van 
het principe van de beste koop tegen de beste prijs.

Ter vervanging van het C-130 transportvliegtuig 
neemt België deel aan het A400M-programma. De eer-
ste toestellen worden in 2016-2017 geleverd. Een van 
de acht vliegtuigen werd samen met het Groothertog-
dom Luxemburg besteld.

Dit betekent dat de huidige C-130 vliegtuigen nog 
aanpassingen zullen moeten ondergaan die kosten 
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pouvoir continuer à fonctionner jusqu’au moment de 
leur remplacement.

— Vente de biens mobiliers et immobiliers et de 
matériel excédentaire — assainissement

Comme il n’est pas opportun de solliciter des mo-
yens supplémentaires, les moyens dont on dispose de-
vront être utilisés au mieux. La vente de bâtiments et 
de matériel excédentaire s’inscrit dans cette optique. 
C’est ainsi qu’une vente imminente à la Bulgarie rap-
portera 54 millions d’euros. Tous les biens immobiliers 
à vendre se situent, à une exception près, en région 
wallonne ou en région fl amande. Le bien situé en ré-
gion bruxelloise est le siège actuel de l’OTAN qui sera 
aussi vendu une fois que les nouveaux bâtiments se-
ront prêts. La question de l’assainissement des sols est 
toutefois aussi liée à la vente de ces biens. En ce qui 
concerne la vente de certains terrains, le département 
de la Défense peut demander l’intégration au réseau 
Natura 2000 lorsque les terrains sont situés dans des 
zones naturelles. La demande de terrains ou de bâti-
ments situés en zone urbaine est très forte. Il faut toute-
fois d’abord conclure un accord sur l’assainissement. À 
cet effet, il faut d’abord conclure un protocole avec les 
ministres régionaux compétents. La position du dépar-
tement de la Défense n’est toutefois pas confortable en 
la matière, étant donné que le coût de l’assainissement 
du sol est quelquefois dix ou même quelquefois vingt 
fois plus élevé que le prix de la transaction.

Mme Hilde Vautmans (VLD) demande de quel mon-
tant il s’agit. Cette mesure n’a apparemment pas gé-
néré de recettes importantes au cours des années pré-
cédentes.

Le ministre souligne qu’un certain nombre de dos-
siers entreront prochainement dans leur phase fi nale 
et qu’ils généreront dès lors des recettes. L’année pas-
sée, des montants respectifs de 9,1 millions d’euros 
et de 37,3 millions d’euros ont été perçus en ce qui 
concerne le matériel et l’infrastructure. La procédure 
d’aliénation, qui a lieu par l’intermédiaire du départe-
ment des Finances, n’est certes pas rapide.

M. André Flahaut (PS) ajoute qu’il était prévu de 
créer, au sein du SPF Finances, un comité spécial 
d’acquisition compétent pour les biens du département 
de la Défense.

Le ministre précise ensuite qu’à l’heure actuelle, un 
montant de 67,5 millions d’euros a déjà été perçu, et 
que 35 millions d’euros sont encore attendus en 2008. 

zullen meebrengen, om tot aan de periode van de ver-
vanging te kunnen blijven functioneren.

— Verkoop van roerend en onroerend goed en 
overtollig materiaal — sanering

Omdat het niet opportuun is de regering bijkomende 
middelen te vragen, zullen de aanwezige middelen zo 
optimaal mogelijk moeten worden gebruikt. De verkoop 
van gebouwen en overtollig materiaal helpt hierbij. Zo 
zal een nakende verkoop aan Bulgarije 54 miljoen euro 
opbrengen. Al het te verkopen onroerend goed, op één 
uitzondering na, ligt in het Waals of het Vlaams gewest. 
Het goed in het Brussels gewest is de huidige Navo-
zetel, die, eens de nieuwe gebouwen klaar zijn, ook zal 
worden verkocht. Aan de verkoop van deze goederen 
is echter het aspect van de sanering van de terreinen 
verbonden. Voor de verkoop van een aantal terreinen 
kan Defensie zich inschrijven in de Natura 2000-richt-
lijn, wanneer ze in natuurgebieden liggen. Naar de ter-
reinen of gebouwen die in stedelijk gebied liggen is 
zeer veel vraag. Eerst moet echter een akkoord over de 
sanering tot stand komen. Daartoe dient voorafgaan-
delijk met de bevoegde gewestministers een protocol 
te worden gesloten. De positie van Landsverdediging 
is in deze echter niet comfortabel, omdat de bodemsa-
neringskosten soms tot het tien- of zelfs twintigvoudige 
kunnen oplopen van de transactieprijs.

Mevrouw Hilde Vautmans (VLD) vraagt over welk 
bedrag het gaat. In vorige jaren heeft dit blijkbaar toch 
niet zoveel opgebracht.

 
De minister stipt aan dat een aantal dossiers bin-

nenkort de eindfase bereiken en bijgevolg tot ontvang-
sten aanleiding zullen geven. Vorig jaar werd op mate-
riaal 9,1 miljoen euro gerealiseerd en op infrastructuur 
37,3 miljoen euro. De vervreemdingsprocedure die 
via het departement van Financiën loopt is weliswaar 
traag.

De heer André Flahaut (PS) voegt hier aan toe dat 
de bedoeling bestond in de schoot van de FOD Finan-
ciën een bijzonder aankoopcomité op te richten be-
voegd voor goederen van het departement van Lands-
verdediging.

De minister preciseert verder nog dat er thans reeds 
67,5 miljoen euro is ontvangen, en dat voor de rest van 
2008 nog 35 miljoen wordt verwacht. Dit betekent nog 



340 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

Cela signifi e qu’il reste encore plus de 10 millions 
d’euros à percevoir. Le ministre veillera à diligenter les 
procédures en la matière.

— Brigade para-commando

Cette unité a subi de nombreuses modifi cations à 
la suite de décisions politiques prises dans le passé. 
Des efforts seront fournis pour répondre au problème 
d’identité de cette brigade. Le ministre a bien l’intention 
de renforcer l’opérationnalité des para-commandos.

— Attachés militaires

La question relative à la fonction et au rôle de l’at-
taché militaire en général est légitime. Il y aura lieu de 
renforcer en l’espèce la synergie avec le département 
des Affaires étrangères et de la Coopération au déve-
loppement. Les attachés militaires devront encore être 
davantage impliqués dans l’ensemble de la politique 
belge à l’étranger. Il importe d’éviter les circuits diplo-
matiques parallèles. Le cadre de fonctionnement de 
ces attachés à l’étranger doit être adapté en ce sens.

— Cimic — B-fast

Cimic et B-fast continueront à jouer un rôle impor-
tant. B-fast sera même renforcé.

— Battle groups européens

M. Van der Maelen part du principe qu’il y aurait une 
contradiction entre la déclaration gouvernementale et le 
point de vue du ministre de la Défense nationale. Il n’y a 
naturellement pas de contradiction. Dans ce cadre, on 
peut préciser qu’il existe également d’importantes dif-
férences dans la conception de la défense européenne 
au début et à la fi n du mandat du gouvernement Bush. 
La décision de la France d’adhérer à la structure du 
commandement militaire de l’OTAN a réduit à néant les 
tensions entre l’OTAN et la défense européenne.

La logique du ministre de la Défense est dans le droit 
fi l de celle du gouvernement. Dans le courant 2009, la 
Belgique prendra même la direction d’un battle group 
(dont les effectifs sont portés à 1350). Il conviendra dès 
lors de prévoir les moyens nécessaires à cette fi n. La 
décision de principe à cet égard a d’ailleurs déjà été 
prise par le gouvernement précédent.

ruim 10 miljoen euro te ontvangen. Daartoe zal hij er 
zorg voor dragen de procedures te bespoedigen.

— Brigade paracommando

Deze eenheid heeft ingevolge beleidsbeslissingen uit 
het verleden heel wat wijzigingen ondergaan. Er zullen 
inspanningen worden geleverd om het heersende iden-
titeitsprobleem te kunnen verbeteren. De inzetbaarheid 
van de paracommando’s zal zeker worden versterkt.

— Militaire attachés

De vraag naar de functie en de rol van de militaire 
attaché in het algemeen is legitiem. In deze zal worden 
gestreefd naar een grotere synergie met het departe-
ment van Buitenlandse zaken en van Ontwikkelings-
samenwerking. De militaire attachés moeten nog meer 
worden ingezet in het geheel van de Belgische politiek 
in het buitenland. Parallelle diplomatieke circuits moe-
ten worden vermeden. Hun werkingskader in het bui-
tenland dient in die zin te worden aangepast.

— Cimic — B-fast

Cimic zal een belangrijke rol blijven spelen. Hetzelf-
de geldt voor B-fast dat zelfs wordt versterkt. 

— Europese battle groups

De heer Van der Maelen gaat in dit verband uit van 
een antagonisme dat zou bestaan tussen de rege-
ringsverklaring en het standpunt van de minister van 
Landsverdediging, wat uiteraard niet het geval is. In dit 
kader kan worden gepreciseerd dat er overigens ook 
een groot verschil is tussen de benadering van de Eu-
ropese defensie bij het begin van de regering Bush en 
thans op het einde ervan. De Franse beslissing om toe 
te treden tot de militaire commandostructuur van de 
Navo heeft de spanning tussen de Navo en de Euro-
pese defensie tot nul herleid.

De logica die de minister van Landsverdediging volgt 
ligt volledig in de lijn van het standpunt van de regering. 
België zal in de loop van 2009 zelfs de leiding op zich 
nemen van een battle group (waarvan de getalsterkte 
tot 1.350 wordt opgedreven). Daarvoor zullen bijgevolg 
de nodige middelen moeten worden uitgetrokken. De 
principebeslissing terzake werd overigens reeds door 
de vorige regering getroffen.
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— Stationnement d’une frégate devant la côte du 
Liban

Menée dans le cadre des activités des Nations unies, 
cette opération rapportera environ un million d’euros à 
la Belgique. Elle ne lui coûtera rien compte tenu des 
crédits qui lui seront dès lors accordés par les Nations 
unies.

3.  Répliques

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) revient sur la 
formation accélérée (qui permet d’employer plus rapi-
dement les jeunes soldats, ceci n’étant peut-être pas 
bon pour la sécurité) et sur la fermeture de casernes. Il 
insiste également sur la ventilation des coûts par opé-
ration. Le ministre peut-il confi rmer le coût de 30 mil-
lions d’euros pour l’Afghanistan ?

M. André Flahaut (PS) reconnaît que de nombreux 
points abordés devront faire l’objet d’un débat ultérieur. 
Le concept de carrière mixte n’a jamais été présenté 
comme une solution à court terme. Il convient égale-
ment de préciser qu’aujourd’hui, le service militaire 
obligatoire est, d’un point de vue juridique, suspendu. 
Si l’on entend le supprimer défi nitivement, il y a lieu de 
le prévoir explicitement dans la loi.

En ce qui concerne l’ouverture aux recrues d’origine 
étrangère, il reste à savoir si cette catégorie englobe 
également les non-Européens. La formation pourrait 
éventuellement être adaptée pour attirer des universi-
taires. Pour ce qui est des vétérans, l’intervenant attend 
un plan global.

Pour les opérations internationales, un exposé clair 
des coûts est indispensable. Il va de soi qu’elles consti-
tuent une des missions centrales du département. Cela 
étant, des choix devront être opérés. Au Liban, les Na-
tions unies fournissent non seulement un rembourse-
ment pour la frégate, mais aussi pour les troupes dé-
ployées sur la terre ferme. D’un point de vue purement 
budgétaire, cela peut infl uencer le choix entre une pré-
sence au Liban ou en Afghanistan. La non-exécution 
éventuelle des tranches optionnelles peut en effet libé-
rer des fonds pour d’autres missions. En ce qui concer-
ne la capacité de transport aérien, les avions C-130 
récemment modernisés doivent rester opérationnels 
pour un certain temps encore. La référence du ministre 
à des motivations idéologiques lors de l’achat de nou-
veaux avions de transport manque de clarté. L’Otan ne 
conservera pas les anciens bâtiments de son siège, 
qui seront donc cédés. Dans certaines régions étran-
gères, la coopération avec les Affaires étrangères et la 
Coopération au développement est évidente. Il ne faut 

— Inzet van een fregat voor de kust van Libanon

Deze operatie, in het kader van de VN, zal België 
ongeveer 1 miljoen euro opbrengen en niets kosten als 
gevolg van een eraan verbonden ontvangst vanwege 
de VN.

3.  Replieken

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen !) herin-
nert aan de kortere opleiding (waardoor jonge soldaten 
sneller kunnen ingezet worden wat mogelijk de veilig-
heid niet ten goede komt) en aan de sluiting van kazer-
nes. Ook dringt hij aan op de opsplitsing van de kosten 
per operatie. Kan de minister de kostprijs van 30 mil-
joen euro voor Afghanistan bevestigen ?

De heer André Flahaut (PS) erkent dat veel aange-
sneden punten in een later debat aan bod dienen te 
komen. Het gemengde loopbaanconcept is nooit voor-
gesteld geweest als een korte termijnoplossing. Het 
dient ook duidelijk gesteld te worden dat de verplichte 
legerdienst op dit ogenblik, vanuit juridisch oogpunt, 
opgeschort is. Indien men hem defi nitief wil afschaffen 
dient dit uitdrukkelijk in de wetgeving te worden opge-
nomen.

In verband met de openstelling voor allochtonen blijft 
de vraag of dit ook niet-Europeanen omvat. Voor het 
aantrekken van universitairen kan de opleiding mis-
schien aangepast worden. Wat de veteranen betreft 
wacht de spreker een globaal plan af.

Voor de internationale operaties is een duidelijke uit-
eenzetting over de kosten onmisbaar. Het spreekt van-
zelf dat zij de tot de kerntaak van het departement be-
horen. Toch zullen er keuzes moeten worden gemaakt. 
In Libanon is er niet alleen een teruggave door de VN 
voor het fregat, maar ook voor de troepen op het vas-
teland. Op zuiver budgettair gebied kan dit de keuze 
tussen een aanwezigheid in Libanon of in Afghanistan 
beïnvloeden. De eventuele niet-uitvoering van de op-
tionele schijven kan inderdaad geld vrijmaken voor 
andere taken. In verband met de luchttransportcapa-
citeit, zullen de recent gemoderniseerde C-130 vlieg-
tuigen nog een tijdje moeten meegaan. De verwijzing 
van de minister naar ideologische motiveringen bij de 
aankoop van nieuwe transportvliegtuigen zijn onduide-
lijk. De Navo zal de oude gebouwen van haar zetel niet 
behouden, en die zullen bijgevolg van de hand worden 
gedaan. In sommige buitenlandse regio’s is samenwer-
king met Buitenlandse zaken en Ontwikkelingssamen-
werking voor de hand liggend. Het mag niet worden 
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pas perdre de vue que les attachés militaires réalisent 
un excellent travail dans ce domaine.

L’intervenant comprend que toutes les réponses 
ne peuvent être fournies lors de l’examen du budget 
et que des commentaires plus circonstanciés suivront 
dans un second temps. Dans un esprit constructif, il 
émettra un avis positif sur le budget à l’examen.

Il plaide une fois encore pour la création d’une com-
mission mixte Chambre-Sénat pour le suivi des opé-
rations.

M. Dirk Van der Maelen (sp.a-Vl.Pro) renvoie à la 
note de politique générale, qui indique qu’en 2008, la 
Belgique continuera à souscrire au concept de NATO 
Response Force (NRF), et ce, par une participation de 
capacités issues des quatre composantes. Dans le ca-
dre de l’UE, la Belgique souhaite se joindre au système 
européen de forces de réaction rapide en fournissant 
certaines capacités-niches aux Battle Groups. Contrai-
rement à ce que prétend le ministre, il n’est pas ques-
tion pour la Belgique de prendre le commandement 
d’un battle group. Le déséquilibre au profi t de l’OTAN 
et au détriment de la dimension européenne est claire-
ment inscrit dans le texte.

M. Jean-Luc Crucke (MR) renvoie à la collaboration 
avec le département de la Justice concernant la reprise 
de personnel et demande si celle-ci comprend égale-
ment des aspects infrastructurels. Il demande quelles 
mesures le ministre envisage concrètement pour attirer 
davantage d’universitaires. 

Mme Hilde Vautmans (Open Vld) renvoie à ses ques-
tions sur la vente de biens, dont le produit sera, craint-
elle, inférieur aux estimations. Ces recettes potentiel-
lement moins élevées ne peuvent pas porter préjudice 
aux investissements. Une éventuelle correction dans le 
cadre du contrôle budgétaire est possible.

En ce qui concerne le suivi des missions à l’étranger, 
elle demande à recevoir deux fois par an, en commis-
sion de la Défense, un aperçu global de celles-ci. Au 
sein d’une commission mixte Chambre/Sénat « Suivi 
des opérations à l’étranger », il est possible de se réu-
nir plus fréquemment et d’examiner plus en profondeur 
certains aspects. Il est également possible de réagir 
plus rapidement lorsque c’est nécessaire. Cette com-
mission travaille dans la confi dentialité et sur la base 
d’un protocole.

Elle renvoie par ailleurs à la reconnaissance des 
diplômes pour favoriser le fl ux entrant, aux questions 
qui subsistent concernant la disponibilité et le transfert 
de la compétence sur les maisons de la défense du 

vergeten dat de militaire attachés in deze context uit-
stekend werk verrichten.

De spreker heeft er begrip voor dat niet alle antwoor-
den kunnen worden gegeven bij het begrotingsonder-
zoek en later verdere diepgaander toelichtingen zullen 
volgen. Vanuit deze constructieve ingesteldheid zal hij 
een positief advies over deze begroting uitbrengen.

Hij pleit nogmaals voor een gemengde Kamer- en 
Senaatscommissie voor de opvolging van de opera-
ties. 

De heer Dirk Van der Maelen (sp.a-Vl.Pro) verwijst 
naar de beleidsnota die stelt dat ook in 2008 België 
het principe van de NATO Response Force (NRF) blijft 
onderschrijven en dit door een deelname met capaci-
teiten van de vier componenten. In het kader van de 
EU wenst België zich aan te hechten aan het Euro-
pees systeem van snelle reactiestrijdkrachten door het 
leveren van een aantal nichecapaciteiten aan de Battle 
Groups. In tegenstelling tot wat de minister beweert is 
er geen sprake van het opnemen van de leiding door 
België van een battle group. Het onevenwicht ten voor-
dele van de Navo en ten nadele van de Europese di-
mensie staat duidelijk in de tekst.

De heer Jean-Luc Crucke (MR) verwijst naar de sa-
menwerking met het departement van Justitie met be-
trekking tot de overname van personeel en vraagt of 
dit ook infrastructuuraspecten omvat. Hij vraagt welke 
maatregelen de minister in concreto overweegt om 
meer universitairen aan te trekken. 

Mevrouw Hilde Vautmans (Open Vld) verwijst naar 
haar vragen over de verkoop van goederen waarvan 
zij vreest dat die minder zal opbrengen dan geraamd. 
Deze mogelijke minderontvangst mag niet ten koste 
gaan van investeringen. Een eventuele bijsturing naar 
aanleiding van de begrotingscontrole is mogelijk.

In verband met de opvolging van buitenlandse op-
drachten, vraagt zij tweemaal per jaar in de commissie 
Landsverdediging een globaal overzicht te krijgen. In 
een gemengde Kamer/Senaatscommissie « opvolging 
buitenlandse operaties » kan vaker worden vergaderd 
en dieper worden ingegaan op bepaalde aspecten en 
kan ook sneller worden gereageerd wanneer dit nood-
zakelijk is. Deze commissie werkt in vertrouwelijkheid 
en op basis van een protocol.

Verder verwijst zij naar de erkenning van de diploma’s 
om de instroom te bevorderen, de vraagtekens die blij-
ven bestaan over de disponibiliteit en de verplaatsing 
van de bevoegdheid over de defensiehuizen van de 
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service relations publiques aux ressources humaines, 
à la question sur les activités organisées à l’occasion 
de la commémoration du 90e anniversaire de la fi n de 
la Première Guerre mondiale, à l’information préalable 
concernant la résiliation éventuelle de contrats, à la 
collaboration avec le département de la Justice concer-
nant l’encadrement de jeunes criminels, au suivi des 
résolutions adoptées par la Chambre et au Congo.

M. David Geerts (sp.a-Vl.Pro) constate aussi que dif-
férentes questions sont restées sans réponse, comme 
celle concernant la RDC. Il apprend par ailleurs qu’une 
grande partie des militaires seront transformés en gar-
diens de prison. Lors de la vente d’un bien immobilier, 
l’assainissement du sol pose un gros problème et il ne 
sera pas évident d’atteindre le produit estimé. Enfi n, il 
souligne encore l’importance fondamentale d’un ser-
vice d’audit performant.

*
*     *

Le ministre de la Défense est favorable à la création 
d’une commission mixte de suivi.

En ce qui concerne la RDC et la région des Grands 
Lacs, il souligne qu’existe la volonté d’établir une sy-
nergie axée sur une politique étrangère uniforme en 
collaboration avec les Affaires étrangères et la Coopé-
ration au développement. Il existe un partenariat mili-
taire avec la RDC et dans ce cadre, il sera conclu un 
accord sur la formation de militaires.

En ce qui concerne la transformation de militaires en 
gardiens de prison, un protocole sera conclu avec le 
ministre de la Justice.

Le ministère de la Défense nationale sera aussi 
transformé en un Service public fédéral (SPF). C’était 
le seul département fédéral où la réforme Copernic 
n’était pas appliquée.

M. Flahaut rappelle la genèse de la réforme Co-
pernic dans les administrations fédérales. À l’époque, 
il était opposé, en tant que ministre, à cette réforme 
parce que l’on ne pouvait pas purement et simplement 
transposer la réforme de l’administration fl amande au 
niveau fédéral. Les faits lui ont donné par la suite rai-
son. Appliquer cette réforme à un département tel que 
celui des Affaires étrangères ou de la Défense, où de 
nombreuses fonctions sont exercées à l’étranger, est 
impraticable. À l’époque, une analyse du département 
a été réalisée par des experts externes et eux aussi 
ont dû admettre que le mode d’organisation Copernic 

dienst public relations naar human resources, de vraag 
over activiteiten naar aanleiding van de verjaardag van 
het 90-jarig einde van de Eerste Wereldoorlog, de voor-
afgaandelijke informering in verband met de eventuele 
opzegging van contracten, de stand van zaken in het 
dossier van de nieuwe Navo-zetel, de samenwerking 
met het departement Justitie over de begeleiding van 
criminele jongeren, de opvolging van door de Kamer 
aangenomen resoluties, en Congo.

De heer David Geerts (sp.a-Vl.Pro) stelt eveneens 
vast dat verschillende vragen onbeantwoord bleven zo-
als die over de DRC. Verder verneemt hij dat een groot 
deel militairen tot cipiers zullen worden omgevormd. 
Bij de verkoop van onroerend wordt de bodemsane-
ring een groot probleem en zal het niet evident zijn om 
de geraamde opbrengst te halen. Tenslotte benadrukt 
hij nog het fundamenteel belang van een performante 
auditdienst.

*
*     *

De minister van Landsverdediging staat gunstig te-
genover de oprichting van een gemengde opvolgings-
commissie.

In verband met de DRC en de regio van de Gro-
te meren, wijst hij op de wil een synergie tot stand te 
brengen gericht op een eenvormig buitenlands beleid 
in samenwerking met Buitenlandse zaken en Ontwik-
kelingssamenwerking. Er bestaat een militair partner-
schap met de DRC en in dat kader zal een akkoord 
worden gesloten over de vorming van militairen.

Wat betreft de omvorming van militairen tot cipiers 
zal met de minister van Justitie een protocol worden 
gesloten.

Het ministerie van Landsverdediging zal ook worden 
omgevormd tot een Federale Overheidsdienst (FOD). 
Het was het enige federale departement waar de Co-
pernicushervorming niet werd toegepast.

De heer Flahaut brengt de ontstaansgeschiedenis 
van de Copernicushervorming in de federale admi-
nistraties in herinnering. Hij was destijds als minister 
gekant tegen deze hervorming omdat het niet zonder 
meer opging de hervorming van de Vlaamse adminis-
tratie over te hevelen naar het federaal niveau. De feiten 
hebben hem nadien gelijk gegeven. Deze hervorming 
doorvoeren voor een departement als dit van Buiten-
landse zaken of Defensie, met veel functies in het bui-
tenland, is onwerkbaar. Destijds werd een analyse van 
het departement door de externe experts gemaakt en 
ook zij moesten toegeven dat de Copernicus-organisa-
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tievorm niet geschikt was voor Defensie. Dit sluit niet uit 
dat voor het burgerlijk personeel een rationalisering of 
een afstemming op het militair personeel aangewezen 
kan zijn.

In verband met de cipiers en het veiligheidskorps is 
er reeds een protocol. Over dit principe is er geen po-
litiek probleem. De uitvoeringsmaatregelen zijn echter 
niet zo gemakkelijk uit te vaardigen omdat men niet zo-
maar een militair kan omschakelen : dat vraagt overleg 
met vakbonden, er zijn verschillende statuten, pecuni-
aire regelingen en dergelijke. 

De minister verduidelijkt dat de omschakeling van 
het ministerie van Landsverdediging naar een FOD 
Defensie verband houdt met het statuut van het perso-
neel en de gemengde loopbaan en de overdracht van 
militairen naar het burgerkader binnenin het departe-
ment. Wat de schuldsaldoverzekering voor militairen 
op buitenlandse missie betreft, herinnert de minister 
aan de door de Kamer tijdens de vorige zittingsperi-
ode aangenomen resolutie (DOC 51 1783/001-003) en 
de desbetreffende bestaande wetgeving. Dit impliceert 
dat het departement van Defensie in bepaalde geval-
len kan tussenkomen voor de betaling van de premie. 
De minister erkent het belang van de erkenning van 
de buiten het leger behaalde diploma’s om de rekru-
tering te stimuleren. In verband met de herinnering 
aan de 90ste verjaardag van het einde van de Eerste 
Wereldoorlog wijst de minister op zijn standpunt dat hij 
dergelijke initiatieven ondersteunt; hij benadrukt de sa-
menwerking met de minister van Binnenlandse Zaken 
en ook de eerste minister terzake. Wat de nieuwe zetel 
van de Navo betreft, dit wordt opgevolgd door een task 
force. Waarschijnlijk zal de oude site tegen 2013-2014 
worden verlaten. Onderhandelingen lopen met het 
Brusselse Hoofdstedelijke gewest met het oog op het 
bepalen van de nieuwe functies van de te verlaten ter-
reinen. De taak en status van de Defensiehuizen dient 
gesitueerd te worden in de rekruteringsproblematiek. 
Het concept van Defensiehuizen zal worden herzien.

Met het departement van Justitie wordt overleg ge-
pleegd over de overdracht van personeel. Het is duide-
lijk dat tot nu toe te veel de nadruk werd gelegd op het 
einde van de loopbaan. Er zullen nieuwe maatregelen 
worden uitgevaardigd voor de instroom, mits overleg 
met de vakbonden.

Wat de militaire dienstplicht aangaat, deze is thans 
opgeschort. Terzake kunnen wetgevende initiatieven 
worden genomen met het oog op de afschaffi ng er-
van.

Op de vraag betreffende de verkorting van de op-
leiding en de snellere inzet antwoordt de minister dat 

n’était pas adéquat pour la Défense. Cela n’exclut pas 
que pour le personnel civil, une rationalisation et un 
alignement sur le personnel militaire pourraient être in-
diqués.

En ce qui concerne les gardiens de prison et le corps 
de sécurité, il existe déjà un protocole. Ce principe ne 
pose pas de problème politique. Les mesures d’exé-
cution ne sont toutefois pas si aisées à prendre parce 
que l’on ne peut transformer un militaire comme cela : 
cela demande une concertation avec les syndicats, il y 
a plusieurs statuts, régimes pécuniaires, etc. 

Le ministre explique que la transformation du mi-
nistère de la Défense nationale en un SPF Défense 
a un rapport avec le statut du personnel, la carrière 
mixte et le transfert de militaires dans le cadre civil au 
sein du département. En ce qui concerne l’assurance 
de solde restant dû pour les militaires en mission à 
l’étranger, le ministre renvoie à la résolution adoptée 
(DOC 51 1783/001-003) par la Chambre au cours de 
la législature précédente et à la législation existante 
en la matière. Cela implique que le département de 
la Défense peut intervenir dans certains cas pour le 
paiement de la prime. Le ministre reconnaît l’impor-
tance de la reconnaissance des diplômes obtenus en 
dehors de l’armée pour stimuler le recrutement. En ce 
qui concerne la commémoration du 90e anniversaire 
de la fi n de la Première Guerre Mondiale, le ministre 
souligne qu’il soutient de telles initiatives; il met l’accent 
sur la collaboration avec le ministre de l’Intérieur et le 
Premier ministre en la matière. En ce qui concerne le 
nouveau siège de l’OTAN, ce dossier est suivi par une 
task force. L’ancien site sera probablement abandonné 
d’ici 2013-2014. Des négociations sont en cours avec 
la Région de Bruxelles Capitale afi n de déterminer les 
nouvelles fonctions du terrain abandonné. La mission 
et le statut des Maisons de défense doivent être situés 
dans le cadre de la problématique du recrutement. Le 
concept des Maisons de défense fera l’objet d’une ré-
vision.

Une concertation est en cours avec le département 
de la Justice en ce qui concerne le transfert de person-
nel. Il est clair que, jusqu’à présent, l’accent a trop été 
mis sur la fi n de carrière. De nouvelles mesures seront 
prises en concertation avec les syndicats, en ce qui 
concerne l’arrivée de personnel.

En ce qui concerne le service militaire obligatoire, 
ce dernier est actuellement suspendu. Des initiatives 
législatives peuvent être prises en la matière afi n de le 
supprimer.

En ce qui concerne la question relative au raccour-
cissement de la formation et au déploiement plus ra-
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de verkorting niet op operationeel gebied geldt, maar 
eerder slaat op het (thans soms vrij lange) theoretisch 
gedeelte. De tijdsgeest is thans zo dat kandidaten heel 
snel willen weten wanneer ze operationeel kunnen 
worden en in welke eenheid terechtkomen. De huidige 
opleidingen kunnen veel effi ciënter worden georgani-
seerd.

De netto kost van de operatie in Afghanistan be-
draagt 30 miljoen euro.

Over de sluiting van kazernes en hergroepering, 
tenslotte, verwijst de minister naar het Stuurplan van 
2003 waarvan veel elementen nog niet zijn uitgevoerd. 
Het feit dat hij heeft aangekondigd dat de kazerne van 
Helchteren niet wordt gesloten, betekent niet dat in 
Limburg niet naar synergieën kan worden gezocht.

III.  —  ADVIES

De commissie brengt met 11 tegen 4 stemmen een 
gunstig advies uit over sectie 16 « Landsverdediging » 
van het ontwerp van algemene uitgavenbegroting voor 
het begrotingsjaar 2008.

 De rapporteurs, De voorzitter,

 Brigitte WIAUX Ludwig VANDENHOVE
 David GEERTS

pide, le ministre répond que le raccourcissement ne 
concerne pas l’aspect opérationnel, mais porte plutôt 
sur la partie théorique (actuellement parfois assez lon-
gue). Selon l’esprit du temps, les candidats souhaitent 
savoir très rapidement quand ils pourront être opéra-
tionnels et à quelle unité ils seront intégrés. Les for-
mations actuelles peuvent être organisées de manière 
beaucoup plus effi cace.

Le coût net de l’opération en Afghanistan s’élève à 
30 millions d’euros.

Enfi n, en ce qui concerne la fermeture de casernes 
et le regroupement, le ministre renvoie au Plan direc-
teur de 2003 dont de nombreux éléments n’ont pas en-
core été mis en route. Le fait qu’il ait annoncé que la 
caserne de Helchteren ne sera pas fermée, ne signifi e 
pas que l’on ne peut pas rechercher des synergies au 
Limbourg.

III.  —  AVIS

La commission émet, par 11 voix contre 4, un avis 
favorable sur la section 16 « Défense » du projet de 
budget général des dépenses pour l’année budgétaire 
2008.

 Les rapporteurs, Le président,

 Brigitte WIAUX Ludwig VANDENHOVE
 David GEERTS
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MESDAMES, MESSIEURS, 

Votre commission a examiné le présent projet de loi 
en sa séance des 15, 23 et 30 avril 2008.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF
DE MADAME MARIE ARENA,

MINISTRE DES PENSIONS

I.  INTRODUCTION

Les retraites sont aujourd’hui une priorité du gouver-
nement. L’évolution démographique peut en effet nous 
offrir l’occasion de bâtir une société, au sein de laquelle 
âges et générations seraient mieux intégrés et plus so-
lidaires.

L’allongement de la vie et l’installation en force du 
vieillissement démographique pose la question du rôle 
respectif des différentes générations dans nos socié-
tés. C’est dans cette perspective que devra travailler la 
Conférence nationale pour les pensions qui sera lan-
cée durant le deuxième semestre.

Toute politique en matière de pension est par essen-
ce, une politique à long terme.

Les pensions existantes et plus particulièrement les 
plus basses et les plus anciennes d’entre-elles néces-
sitent néanmoins des mesures urgentes.

Bien que les pensionnés d’aujourd’hui soient sou-
vent par certains considérés comme une génération 
relativement aisée, le risque de pauvreté notamment 
chez les personnes isolées, âgées de plus de 65 ans 
est plus élevé que dans le reste de la population. Pour 
remédier à cette situation, le gouvernement a pris une 
série d’initiatives dans le cadre du budget 2008 visant 
à garantir l’accès de chacun à une pension suffi sante. 
Concernant les actifs actuels, il a également souligné 
que les régimes légaux doivent, sur la base d’une 
combinaison équilibrée de solidarité et d’assurance, 
augmenter le taux de remplacement par rapport aux 
salaires.

II.  DONNÉES BUDGÉTAIRES

Le budget Total « Pensions » est de 29,4 milliards 
d’euros.

De 2007 à 2008, l’augmentation des budgets de 
pension est de 6,4 %, indexation comprise.

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft dit wetsontwerp besproken tij-
dens haar vergaderingen van 15, 23 en 30 april 2008.

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING
VAN MEVROUW MARIE ARENA,

MINISTER VAN PENSIOENEN

I.  INLEIDING

De pensioenen zijn een prioriteit van de Regering. 
De demografi sche evolutie kan ons immers de gele-
genheid bieden een samenleving uit te bouwen waarin 
leeftijden en generaties beter geïntegreerd en meer so-
lidair zouden zijn.

De verlenging van de levensduur en de demografi -
sche evolutie doen de vraag stellen naar de respectieve 
rol van de verschillende generaties in onze maatschap-
pij. Vanuit dit perspectief zal de Nationale Conferentie 
voor de Pensioenen die tijdens het tweede semester 
zal worden gelanceerd, moeten werken. 

Elk pensioenbeleid is per defi nitie een beleid op lan-
ge termijn.

De bestaande pensioenen en in het bijzonder de 
laagste en de oudste pensioenen vereisen echter drin-
gende maatregelen.

Hoewel de huidige gepensioneerden door sommi-
gen vaak als een relatief welgestelde generatie worden 
beschouwd, is het armoederisico inzonderheid bij al-
leenstaande personen die ouder zijn dan 65 jaar, ho-
ger dan bij de rest van de bevolking. Om deze situatie 
te verhelpen, heeft de Regering een reeks initiatieven 
genomen in het kader van de begroting 2008 om ieder-
een de toegang tot een toereikend pensioen te waar-
borgen. Wat de huidige beroepsbevolking betreft, heeft 
de Regering er eveneens op gewezen dat de wettelijke 
stelsels de vervangingsratio in verhouding tot de lonen 
moeten verhogen, op basis van een evenwichtige com-
binatie van solidariteit en verzekering.

II.  BUDGETTAIRE GEGEVENS

Het totaal budget « Pensioenen » bedraagt 29,4 mil-
jard euro.

Tussen 2007 en 2008 is de verhoging van het budget 
6,4 %, indexering inbegrepen.
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III.  INFORMATION ET COMMUNICATION

Ces dernières années, des efforts importants ont été 
réalisés pour améliorer l’orientation client des adminis-
trations de pensions.

Une information proactive pour un public cible actif 
constitue, sur le plan de l’information et de la communi-
cation, un véritable défi  pour les services de pension.

On ne peut toutefois pas perdre de vue que pas 
tous les citoyens, n’ont pas accès à l’internet, particu-
lièrement si l’on pense aux pensionnés d’aujourd’hui. 
L’échange d’informations et les contacts avec le citoyen 
doivent se dérouler via différents canaux. C’est pour-
quoi les administrations de pension continueront à ap-
porter une attention particulière au développement de 
l’accueil des personnes, à l’information par téléphone 
de qualité et à la correspondance rapide et lisible.

IV.  MESURES PRISES DANS LE CADRE DU BUD-
GET 2008

1.  Intégration du bonus bien-être

Le gouvernement a décidé d’intégrer ce bonus bien-
être, instauré en 2007, dans le montant mensuel de 
la pension et d’élargir considérablement le nombre de 
bénéfi ciaires d’augmentation procentuelles. Cette me-
sure a pris cours en mars 2008 et a été décidée en 
plein accord avec les partenaires sociaux.

2.  Amélioration du pouvoir d’achat des pension-
nés

Les taux de remplacement entre « l’allocation mo-
yen ne » et « le salaire moyen » doivent être fi xés à 
un niveau adéquat. Ces taux de remplacement sont in-
fl uencés entre autres par la mesure dans laquelle les 
plafonds de calcul et les prestations minimales sont 
adaptés en fonction de l’évolution générale du bien-
être mais également en fonction des mécanismes de 
calcul des pensions, lesquels doivent être revus à la 
hausse.

Adaptation de la pension minimum

Le gouvernement a décidé d’augmenter dans les 
régimes des travailleurs salariés et des travailleurs 
indépendants les pension minimum de 2 %, à partir 
de juillet 2008. 550.000 personnes verront leur pen-
sion augmentée par cette mesure. Cette adaptation 
des pensions minimum impliquera une augmentation 

III.  INFORMATIE EN COMMUNICATIE

De voorbije jaren werden belangrijke inspanningen 
geleverd voor meer klantgerichtheid van de pensioen-
administraties.

Een proactieve informatieverstrekking naar een ac-
tief doelpubliek vormt dan ook een heuse uitdaging op 
het vlak van informatie en communicatie voor de pen-
sioendiensten.

Men mag evenwel niet uit het oog verliezen dat niet 
alle burgers toegang hebben tot het internet, zeker niet 
als we de gepensioneerden van vandaag voor ogen 
hebben. Informatie-uitwisseling en contacten met de 
burger moeten daarom gebeuren via verschillende ka-
nalen. Daarom zullen de pensioenadministraties ook 
bijzondere aandacht besteden aan de verdere uitbouw 
van het persoonlijk onthaal, aan de kwaliteitsvolle tele-
fonische dienstverlening en aan een snelle en leesbare 
briefwisseling. 

IV.  MAATREGELEN GENOMEN IN HET KADER 
VAN DE BEGROTING 2008

1.  Integratie van de welvaartsbonus

De regering heeft beslist om de welvaartsbonus, 
ingevoerd in 2007, te integreren in het maandbedrag 
van de pensioenen en om het aantal gerechtigden op 
de procentuele verhogingen aanzienlijk uit te breiden. 
Deze maatregel is ingegaan in maart 2008 en werd ge-
nomen in volledig akkoord met de sociale partners.

2.  Verbetering van de koopkracht van de gepen-
sioneerden

De vervangingsratio’s tussen « het gemiddelde pen-
sioen » en « het gemiddelde loon » moeten op een pas-
send niveau vastgesteld worden. Deze vervangingsra-
tio’s worden onder meer beïnvloed door de mate waarin 
de berekeningsplafonds en de minimumuitkeringen 
worden aangepast aan de algemene evolutie van de 
welvaart, alsmede in functie van de berekeningswijzen 
van de pensioenen, die in positieve zin herzien moeten 
worden.

Verhoging van de minimumpensioenen

De Regering heeft beslist om de minimumpensioe-
nen in de regelingen voor werknemers en zelfstandi-
gen vanaf juli 2008 met 2 % te verhogen. 550.000 men-
sen zullen door deze maatregel een verhoging van hun 
pensioen krijgen. Deze aanpassing van de minimum-
pensioenen noodzaakt een verhoging van het budget 
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du budget de 30,0 millions d’euros pour les travailleurs 
salariés et de 20,7 millions d’euros pour les travailleurs 
indépendants.

Garantie de revenu aux personnes âgées

La garantie de revenu aux personnes âgées sera 
également augmentée de 2 % à partir de juillet 2008. 
Cette mesure s’applique à 79.000 personnes. Elle 
est inscrite pour un budget de 8,5 millions d’euros en 
2008.

Adaptations structurelles au bien-être

L’article 72 de la loi du 23 décembre 2005 relative au 
Pacte de solidarité entre les générations a introduit les 
modalités de mise en œuvre du mécanisme biannuel 
d’adaptation des allocations, minima et plafonds.

Le gouvernement prendra tous les deux ans une dé-
cision au sujet de la répartition de l’enveloppe fi nanciè-
re accordée pour une adaptation au bien-être général 
de toutes ou de certaines prestations de remplacement 
de revenus dans la sécurité sociale des travailleurs sa-
lariés.

La décision prise par le gouvernement est précédée 
d’un avis conjoint du Conseil national du travail et du 
Conseil central de l’économie.

L’avis des partenaires sociaux est attendu pour sep-
tembre 2008. Sur la base de cet avis, le gouvernement 
prendra les décisions nécessaires en matière d’adap-
tations aux bien-être.

3.  Activité autorisée des pensionnés

La déclaration gouvernementale prévoit un assou-
plissement des règles en matière d’activité autorisée, 
dans les trois régimes de pension.

D’une part, les limites de l’activité autorisée seront 
majorées pour les pensionnés qui ont atteint l’âge légal 
de la pension. Un budget de 5 millions d’euro est prévu 
pour cette mesure.

D’autre part, le système de l’activité autorisée pour 
les veuves ou les veufs qui bénéfi cient uniquement 
d’une pension de survie et qui n’ont pas atteint l’âge lé-
gal de la pension sera adapté. Un budget de 2 millions 
d’euro est prévu à cette fi n.

met 30,0 miljoen euro voor de werknemers en met 
20,7 miljoen euro voor de zelfstandigen.

Inkomensgarantie voor Ouderen

Ook de Inkomensgarantie voor Ouderen (IGO) zal 
met 2 % verhoogd worden vanaf juli 2008. Deze maat-
regel slaat op 79.000 mensen. Zij is in de begroting 
ingeschreven voor 8,5 miljoen euro in 2008.

Structurele welvaartsaanpassingen

Artikel 72 van de wet van 23 december 2005 be-
treffende het Generatiepact heeft de modaliteiten in-
gevoerd voor het tweejaarlijkse mechanisme voor de 
aanpassing van de uitkeringen, minima en plafonds.

De regering zal om de twee jaar een beslissing ne-
men over de verdeling van de toegekende beschikbare 
fi nanciële enveloppe voor een aanpassing van alle of 
sommige inkomensvervangende uitkeringen in de so-
ciale zekerheid voor werknemers aan de evolutie van 
de algemene welvaart.

De door de regering genomen beslissing wordt 
voorafgegaan door een gezamenlijk advies van de 
Nationale Arbeidsraad en de Centrale Raad voor het 
Bedrijfsleven.

Het advies van de sociale partners wordt verwacht 
tegen september 2008. Op basis van dit advies zal de 
regering de nodige beslissingen inzake welvaartsaan-
passingen nemen.

3.  Toegelaten beroepsactiviteit van de gepensi-
oneerden

De regeringsverklaring voorziet in een verdere ver-
soepeling van de regels inzake toegelaten arbeid voor 
gepensioneerden, in de drie pensioenstelsels.

Enerzijds zullen de grenzen opgetrokken worden 
voor de gepensioneerden die de wettelijke pensioen-
leeftijd hebben bereikt. Voor deze maatregel werd in 
een budget van 5 miljoen euro voorzien.

Anderzijds zal ook het systeem van de toegelaten 
activiteit voor de weduwen of weduwnaars die uitslui-
tend een overlevingspensioen genieten en de wettelij-
ke pensioenleeftijd nog niet hebben bereikt, aangepast 
worden. Hiervoor wordt een budget van 2 miljoen euro 
uitgetrokken.
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4.  Diminution de la cotisation de solidarité

La cotisation de solidarité sera diminuée à partir de 
juillet 2008, avec une priorité pour les pensions les plus 
basses. Les modalités de cette diminution seront fi xées 
par arrêté royal. Un budget de 30 millions d’euros est 
prévu en 2008 pour l’ensemble des trois régimes de 
pension.

V.  MESURES PARTICULIÈRES DANS LE SEC-
TEUR PUBLIC

1.  Péréquation

La première péréquation résultant de la modifi ca-
tion introduite par la loi du 25 avril 2007 interviendra le 
1er janvier 2009.

Un arrêté royal délibéré en Conseil des Ministres 
doit fi xer un comité qui constituera l’instance compé-
tente pour examiner en 2008 les éléments à prendre en 
compte pour la péréquation des pensions.

2.  Pensions complémentaires pour les agents 
contractuels des services publics

Conformément à la déclaration gouvernementale, 
un projet de loi-cadre sera en 2008 soumis à la négo-
ciation syndicale et au comité de concertation en vue 
de procurer aux agents contractuels des pouvoirs pu-
blics une pension équivalente à celle dont bénéfi cient 
les agents nantis d’une nomination à titre défi nitif.

Il s’agit donc de créer un cadre législatif axé spéci-
fi quement sur les caractéristiques propres du secteur 
public dans le but de promouvoir le développement 
d’un deuxième pilier de pensions.

VI.  PENSIONS ET L’EUROPE

Pour le 15 septembre 2008, les États membres doi-
vent établir un rapport national stratégique sur la pro-
tection sociale et l’inclusion sociale. Ce rapport doit dé-
crire la situation belge fi n 2007, ainsi que les mesures 
que le gouvernement a prises et envisage de prendre 
en vue de rencontrer les objectifs précités en la ma-
tière.

Il est essentiel que dans le processus européen une 
attention soit accentuée non seulement à la viabilité 
fi nancière des pensions (suivi au sein du EPC — Eco-

4.  Vermindering van de solidariteitsbijdrage

De solidariteitsbijdrage zal vanaf juli 2008 verminderd 
worden, prioritair gericht op de laagste pensioenen. De 
modaliteiten van deze vermindering zullen bij koninklijk 
besluit bepaald worden. Voor de drie pensioenstelsels 
samen werd in 2008 een budget van 30 miljoen euro 
uitgetrokken.

V.  BIJZONDERE MAATREGELEN IN DE OVER-
HEIDSSECTOR

1.  Perequatie

De eerste perequatie die voortvloeit uit de wijziging 
die werd ingevoerd door de wet van 25 april 2007, zal 
gebeuren op 1 januari 2009.

Een koninklijk besluit vastgesteld na overleg in de 
Ministerraad moet de samenstelling van een comité 
bepalen dat de bevoegde instantie zal zijn om in 2008 
de elementen te onderzoeken die in aanmerking die-
nen te worden genomen voor de perequatie van de 
pensioenen.

2.  Aanvullende pensioenen voor de contractuele 
ambtenaren van de overheidsdiensten

Overeenkomstig de regeringsverklaring zal in 2008 
een ontwerp van kaderwet voor onderhandeling wor-
den voorgelegd aan de vakorganisaties en aan het 
overlegcomité om de contractuele ambtenaren van de 
overheidsdiensten een pensioen te geven dat gelijk is 
aan dat van de vastbenoemde ambtenaren.

Het is dus de bedoeling een wettelijk kader te creë-
ren dat specifi ek gericht is op de kenmerken die eigen 
zijn aan de overheidssector om de ontwikkeling van 
een tweede pensioenpijler te bevorderen.

VI.  PENSIOENEN EN EUROPA

Tegen 15 september 2008 moeten de lidstaten een 
nationaal strategisch rapport over de sociale bescher-
ming en de sociale insluiting opmaken. Dit verslag 
moet de Belgische sociale situatie einde 2007 beschrij-
ven, alsmede een overzicht van de maatregelen die de 
Regering genomen heeft en overweegt om voormelde 
gemeenschappelijke doelstellingen inzake sociale be-
scherming en sociale insluiting te bereiken.

Essentieel in het ganse Europese proces is dat de 
aandacht niet alleen gaat naar de fi nanciële houdbaar-
heid van de pensioenen (wat opgevolgd wordt in het 
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nomic Policy Committee) mais également à l’aspect 
social et à l’adéquation des pensions (suivi au « MOC 
social ») qui doit demeurer une priorité. 

II.  —  DISCUSSION GÉNÉRALE

Mme Camille Dieu (PS) apprécie l’approche posi-
tive de la thématique du vieillissement de la société 
qui introduit la note de politique générale, formulée en 
ces termes : « L’évolution démographique peut en effet 
nous offrir l’occasion de bâtir une société, au sein de 
laquelle âges et générations seraient mieux intégrés et 
plus solidaires » (DOC 52 0995/005, note de politique 
générale, p. 17).

Appréhender ainsi cette thématique permet de 
mieux lutter contre le fossé entre les générations, l’ac-
croissement de la situation d’isolement des personnes 
âgées, avec la précarité qui en découle. Il y va égale-
ment de la solidarité inter-générationnelle, et de tout un 
mode d’organisation de la place revenant à chacun(e) 
au sein de la société. L’oratrice souhaite d’ailleurs que 
cette approche sociétale globale soit également celle 
de la conférence nationale des pensions, prévue au 
second semestre de 2008.

La formation à laquelle l’oratrice appartient, soutient 
le premier pilier des pensions, et ce d’autant plus que 
le montant moyen de la pension en Belgique n’atteint 
pas 1.000 euros par mois dans le régime des salariés 
comme des indépendants.

Sa formation considère également que le taux de 
remplacement moyen, actuellement de 30 %, est beau-
coup trop faible; il doit être augmenté en tenant compte 
de l’ensemble des travailleurs, actifs et non actifs.

L’attention doit en outre être portée sur le développe-
ment d’un 2ème pilier en faveur des agents contractuels 
des services publics car il en est question depuis des 
années, tout en veillant à éviter des situations discrimi-
natoires lorsque ces travailleurs accèdent à la nomina-
tion à titre défi nitif.

L’augmentation des pensions de 2 % à partir du 
1er juillet 2008 constitue une avancée et un premier 
pas vers une harmonisation des montants minima, qui 
tiendrait compte de la situation familiale du pensionné, 
plutôt que du régime auquel il appartient.

Mme Dieu approuve sur le plan budgétaire l’intégra-
tion mensuelle du bonus forfaitaire du bien-être, ainsi 

kader van het EPC — het Economic Policy Committee) 
maar ook naar het sociale aspect en de toereikendheid 
van de pensioenen (wat binnen de « sociale OMC » 
opgevolgd wordt), die een prioriteit moeten blijven.

II.  —  ALGEMENE BESPREKING 

Mevrouw Camille Dieu (PS) waardeert de positieve 
benadering van het vraagstuk van de vergrijzing van 
onze maatschappij, dat in de beleidsnota met de vol-
gende woorden wordt ingeleid : « De demografi sche 
evolutie kan ons immers de gelegenheid bieden een 
samenleving uit te bouwen waarin leeftijden en genera-
ties beter geïntegreerd en meer solidair zouden zijn. » 
(DOC 52 0995/005, blz. 17).

Dat vraagstuk aldus aanpakken maakt een betere 
bestrijding mogelijk van de generatiekloof en het toe-
nemende isolement van de bejaarden, alsook van de 
eruit voortvloeiende bestaansonzekerheid. Het gaat er 
ook over de intergenerationele solidariteit en over een 
hele organisatiestructuur waarbij elkeen een plaats in 
de samenleving heeft. De spreekster wenst trouwens 
dat deze algemene maatschappelijke benadering ook 
die zou zijn van de « nationale conferentie voor de pen-
sioenen », gepland voor de tweede helft van 2008.

De fractie van de spreekster is voorstander van de 
eerste pensioenpijler, te meer daar het gemiddelde 
pensioenbedrag in België, zowel in de werknemersre-
geling als in die van de zelfstandigen, geen 1.000 euro 
per maand bereikt.

Haar fractie vindt het gemiddelde vervangingsper-
centage, dat momenteel 30 % bedraagt, ook veel te 
gering; het moet omhoog, en daarbij moet men reke-
ning houden met alle werknemers, of ze beroepsactief 
zijn of niet. 

Bovendien moet er aandacht zijn voor de ontwik-
keling van een 2e pijler ten voordele van het tijdelijke 
overheidspersoneel — daar is al jaren sprake van —, 
zonder evenwel discriminerende situaties te creëren 
als die werknemers in vaste dienst worden benoemd.

De verhoging van de pensioenen met 2 % vanaf 
1 juli 2008 is een vooruitgang en een eerste stap naar 
een harmonisering van de minimumbedragen, waarbij 
rekening zou worden gehouden met de gezinssituatie 
van de gepensioneerde, veeleer dan met het stelsel 
waaronder hij ressorteert.

De spreekster heeft woorden van bijval voor de 
maandelijkse opname in het begrotingsplan van de 
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que le montant de 30 millions d’euros consacré en 
2008 à la suppression de la cotisation de solidarité, en 
commençant par les pensions les plus basses. Mais 
les autres pensions vont-elles aussi en bénéfi cier pro-
gressivement ? En ce qui concerne les pensions du 
secteur public, une compensation budgétaire en faveur 
des régimes salariés et indépendants est-elle prévue 
au cas où la suppression de la cotisation de solidarité 
serait mise à charge de l’État ?

Le fait que les adaptations structurelles au bien-être 
soient reprises dans une loi constitue également selon 
l’intervenante une avancée appréciable, mais il faudra 
prévoir que des moyens fi nanciers soient affectés à 
l’adaptation bisannuelle des pensions, en suivant au 
minimum l’évolution des salaires des travailleurs actifs.

L’intervenante observe que l’augmentation des mon-
tants favorisant le travail autorisé des pensionnés ne 
doit pas être introduire un assouplissement et une libé-
ralisation tels que les emplois des jeunes s’en trouvent 
concurrencés.

Elle met en garde contre le fait que le système de 
corbeilles destinées à remplacer la péréquation indivi-
duelle aboutisse tôt ou tard à l’octroi d’un pourcentage 
forfaitaire uniforme pour tous (DOC 52 0995/005, note 
de politique générale, p. 24). 

M. Stefaan Vercamer (CD&V-N-VA) demande à 
quelle échéance on peut s’attendre à ce que l’évolution 
des pensions minimales des salariés et indépendants 
aboutisse à des montants équivalents. De même, à 
quelle échéance peut-on attendre le déploiement du 
2ème pilier des pensions en faveur des agents contrac-
tuels des services publics ?

Il rappelle un propos tenu par M. Gabriel Perl, admi-
nistrateur général de l’ONP lors des auditions relative 
à la thématique des pensions, selon qui il a été mon-
tré que la suppression de la cotisation de solidarité a 
pour effet de réduire in fi ne le montant net de la pen-
sion, à cause des éléments fi scaux qui interviennent. 
Comment la ministre entend-t-elle prévenir un tel effet 
pervers ?

La ministre peut-elle fournir des informations au su-
jet du fonds récemment institué, destiné à permettre la 
constitution de droits à une pension complémentaire 
en faveur des travailleurs du secteur non marchand ?

M. Georges Gilkinet (Ecolo-Groen !) se réjouit de 
l’allongement de la durée de la vie, mais estime qu’il 

forfaitaire welvaartsbonus, alsook voor het bedrag van 
30 miljoen euro dat in 2008 wordt besteed aan de af-
schaffi ng van de solidariteitsbijdrage, te beginnen bij 
de laagste pensioenen. Maar zullen ook de andere 
pensioenen daar stapsgewijs recht op hebben ? Is er 
wat de overheidspensioenen betreft in een budgettaire 
compensatie voor de stelsels van de werknemers en 
de zelfstandigen voorzien, ingeval de afschaffi ng van 
de solidariteitsbijdrage ten laste van de Staat zou ko-
men ?

Dat de structurele welvaartsaanpassingen in een 
wet zijn opgenomen vormt volgens de spreekster ook 
een opmerkelijke vooruitgang, maar men zal moeten 
bepalen dat fi nanciële middelen voor de tweejaarlijkse 
aanpassing van de pensioenen worden bestemd, door 
op zijn minst de evolutie van de bezoldigingen van de 
beroepsactieve werknemers te volgen.

De spreekster merkt op dat de verhoging van de 
bedragen voor toegelaten werk voor gepensioneerden 
niet mag neerkomen op een versoepeling en liberalise-
ring, met concurrentie voor de arbeidsplaatsen van de 
jongeren als gevolg.

Zij waarschuwt ervoor dat de korvenregeling ter ver-
vanging van de individuele perequatie niet vroeg of laat 
uitmondt in de toekenning van een eenvormig vast per-
centage voor iedereen (DOC 52 0995/005, blz. 24).

De heer Stefaan Vercamer (CD&V-N-VA) vraagt op 
welke termijn men mag verwachten dat de evolutie van 
de minimumpensioenen van de werknemers en de 
zelfstandigen in hetzelfde bedrag uitmondt. Op welke 
termijn mag men evenzo de ontplooiing verwachten 
van de 2e pensioenpijler voor het tijdelijke overheids-
personeel ?

Hij herinnert aan de woorden van de heer Gabriel 
Perl, administrateur-generaal van de RvP, tijdens de 
hoorzittingen in verband met het pensioenvraagstuk, 
volgens wie is aangetoond dat de afschaffi ng van de 
solidariteitsbijdrage tot een uiteindelijke vermindering 
van het nettopensioen zal leiden, wegens de fi scale 
elementen die meespelen. Hoe wil de minister een der-
gelijk averechts effect voorkomen ?

Kan de minister inlichtingen verstrekken over het re-
cent ingestelde fonds, bestemd om de samenstelling 
van de rechten op een aanvullend pensioen voor de 
werknemers van de non-profi tsector mogelijk te ma-
ken ?

De heer Georges Gilkinet (Ecolo-Groen !) verheugt 
zich er over dat de mensen almaar langer leven, maar 
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is van mening dat men zich voortaan moet voorberei-
den op de talrijke gevolgen die daaruit op maatschap-
pelijk vlak zullen voortvloeien. Hij haalt in dat verband 
met name het Zilverfonds aan, de armoede waaraan 
talrijke gepensioneerden het hoofd moeten bieden en 
de versterking van de pensioenregeling, die de laatste 
20 jaren constant van erosie te lijden heeft.

De spreker kan zich niet vinden in het optimisme van 
de beleidsnota, die met name stelt : « In het kader van 
reeds uitgevoerde studies blijkt dat de effi ciëntie van 
onze eerste pensioenpijler vrij stabiel is gebleven : dit 
systeem biedt de grote meerderheid van de gepensi-
oneerde gezinnen immers de mogelijkheid boven de 
armoederisicodrempel te leven. » (DOC 52 0995/005, 
blz. 18).

Hij waarschuwt voor het risico van een dualisering 
of een kloof, die zouden voortvloeien uit de ontwikke-
ling van een 2e of 3e pensioenpijler, terwijl de eerste 
al slecht gewaarborgd is. Die vaststelling geldt des te 
meer daar onze economie steeds meer door de pensi-
oenfondsen wordt gestuurd en de door de aandeelhou-
ders nagestreefde winst de werkgelegenheid van de 
werknemers aantast.

Volgens de spreker vergist de regering zich aldus van 
prioriteit. Het gaat er immers om de armoede krachti-
ger te bestrijden door een versterking van de eerste 
pensioenpijler, in het bijzonder voor de op dat gebied 
minst begunstigde categorieën, namelijk de oudste ge-
pensioneerden, de gepensioneerde zelfstandigen en 
de werkneemsters met een onvolledige loopbaan.

Hetzelfde kan worden vastgesteld voor de afschaf-
fi ng van de solidariteitsbijdrage, aangezien het om een 
maatregel gaat die ten goede komt aan de gepensio-
neerden met een beter pensioen, en zelfs met een vrij 
hoog pensioen. Het gebrek aan ontvangsten door die 
maatregel wordt op 270 à 300 miljoen euro geraamd; 
hoe gaat men dat compenseren ?

Op het vlak van de sociale economie acht de spre-
ker het belangrijk dat er een federale coördinatie blijft 
ten opzichte van de acties die op de verschillende over-
heidsniveaus worden ondernomen, alsmede ten aan-
zien van de internationale vertegenwoordiging.

Hij ondervraagt de minister : zal er worden voorzien 
in samenwerkingsakkoorden met de ministers van 
Economie en Werkgelegenheid, bijvoorbeeld betref-
fende de integratie van de werknemers en de kwali-
teit van de aangeboden overeenkomsten ? Men moet 
vaststellen dat de ondernemingen, die zijn ingebed in 

y a lieu de se préparer dès à présent aux nombreux 
effets qui en résultent sur le plan sociétal. Il cite notam-
ment à cet égard le fonds de vieillissement, la pauvreté 
à laquelle de nombreux pensionnés ont à faire face, le 
renforcement du système des pensions — en constan-
te érosion depuis les 20 dernières années.

L’orateur ne partage pas l’optimisme qui se dégage 
de la note de politique générale, aux termes de laquelle 
« Dans le cadre des études déjà effectuées, il appa-
raît que l’effi cacité de notre premier pilier de pension 
est resté assez stable : ce système permet en effet à 
la grande majorité des ménages pensionnés de vivre 
au-dessus du seuil de risque de pauvreté » (DOC 52 
0995/005, note de politique générale, p. 18).

Il met en garde contre le risque de dualisation ou de 
fracture qui résulteraient du développement d’un 2ème 

ou d’une 3ème pilier de pensions, alors que le premier 
est déjà mal assuré. Ce constat vaut d’autant plus que 
notre économie étant de plus en plus dirigée par les 
fonds de pensions, le profi t recherché par les actionnai-
res met à mal l’emploi des travailleurs.

Selon l’intervenant, le gouvernement se trompe ainsi 
de priorité. Il s’agit au contraire de lutter contre le ren-
forcement de la précarité, en consolidant le 1er pilier 
des pensions, tout particulièrement en faveur des caté-
gories les plus défavorisées en ce domaine, à savoir les 
plus vieux pensionnés, les pensionnés indépendants, 
les travailleuses dont la carrière est incomplète.

Le même constat vaut en ce qui concerne la sup-
pression de la cotisation de solidarité, puisqu’il s’agit 
d’une mesure favorable aux pensionnés bénéfi ciant 
des moins mauvais revenus de pension, voire parfois 
de pensions assez confortables. Comment seront com-
pensées le manque de recettes engendrée par cette 
mesure, dont l’évaluation varie entre 270 et 300 mil-
lions d’euros ?

Sur le plan de l’économie sociale, l’orateur estime 
important que soit conservée une coordination fédé-
rale, par rapport aux actions entreprises aux différents 
niveaux de pouvoir, ainsi que vis-à-vis de la représen-
tation internationale.

Il interroge la ministre : y aura-t-il des accords de 
collaboration prévus avec les ministres de l’Economie 
et de l’Emploi, par exemple concernant l’intégration 
des travailleurs et la qualité des contrats qui leur sont 
offerts ? Force est de constater que les entreprises 
engagées dans une logique commerciale et de profi t 
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een commerciële en lucratieve logica, dank zij de door 
de federale Staat verleende subsidies aanzienlijke win-
sten realiseren.

De heer Hans Bonte (s.pa.-Vl.Pro) stelt vast dat ons 
socialezekerheidsstelsel in het licht van het almaar toe-
nemende aantal medeburgers dat met armoede wordt 
geconfronteerd, meer en meer kwetsbaar wordt. Vol-
gens de spreker nemen de dualisering en de kloof tus-
sen de maatschappelijke categorieën toe, ook ten op-
zichte van de situatie in andere Europese staten, zelfs 
als de conjunctuur gunstig is.

Met name als gevolg van de rapporten van de Hoge 
Raad voor de Werkgelegenheid vestigt hij de aandacht 
op de structurele problematiek van de bevolkingsver-
grijzing. Het jaar 2010 wordt er in voorgesteld als een 
van de eerste jaren waarbij wat op het spel staat, in de 
begroting tot uiting zal komen. Hoe zullen de regering 
en de minister aan die problemen het hoofd bieden, ge-
let op het feit dat de budgettaire sanering en de instel-
ling van marges niet voldoende snel verlopen ? Welke 
beleidskeuzes overweegt men om de activiteitsgraad 
fundamenteel te verbeteren ?

De spreker verwijst naar een andere kritiek met be-
trekking tot het Zilverfonds, dat van middelen wordt 
voorzien naar gelang van de verrichte projecties. Het 
blijkt dat de laatst toegewezen budgettaire middelen 
teruggaan tot het jaar 2006, ten belope van 550 mil-
joen euro. Er is dus niet alleen niets toegewezen met 
betrekking tot de begrotingsjaren 2007 en 2008, maar 
bovendien leeft men de wettelijke bepaling niet na die 
voorziet in de aanleg van een reserve ten belope van 
0,3 % van het BBP voor het begrotingsjaar 2007 !

Bovenop die toestand van onwettigheid komt nog 
de volstrekt onverantwoorde politieke houding die een 
ernstig gevaar inhoudt : men speelt met vuur door de 
vereiste reserves voor de jaren 2010 en daarna niet 
aan te leggen.

Volgens de spreker moet daarentegen alles in het 
werk worden gesteld om het Zilverfonds van de naar 
behoren geplande nodige reserves te voorzien.

Hij betreurt ook dat er in de beleidsnota geen onder-
deel is gewijd aan de 2e pijler van het pensioenstelsel, 
terwijl tijdens de hoorzittingen over het vraagstuk van 
de vergrijzing het cruciale belang van zo’n pijler onder 
de aandacht is gebracht. Dat bepaalde categorieën 
van werknemers er toegang toe hebben, terwijl ande-
ren aan de zijlijn blijven, draagt bij tot de verbreding van 
de al vermelde kloof tussen de werknemers.

réalisent d’importants bénéfi ces grâce aux subventions 
allouées par l’État fédéral.

M. Hans Bonte (s.pa-Vl.Pro.) constate que notre sys-
tème de sécurité sociale apparaît de plus en plus vul-
nérable, face au nombre de nos concitoyens confron-
tés à la pauvreté, en particulier dans la catégorie des 
seniors. Selon l’intervenant, la dualisation et le fossé 
entre les catégories sociales s’accroissent, y compris 
par rapport à la situation existant dans d’autres États 
européens. Ceci alors même alors que la conjoncture 
économique est favorable.

Il attire l’attention sur la problématique structurelle 
du vieillissement de la population, à la suite notamment 
des rapports émanant du Conseil supérieur de l’Em-
ploi. L’année 2010 y est présentée comme parmi les 
premières pour lesquelles la traduction budgétaire des 
enjeux se feront ressentir. Comment le gouvernement 
et la ministre entendent-t-ils faire face à ces problèmes, 
compte tenu que l’assainissement budgétaire et la créa-
tion de marges ne se réalisent pas suffi samment vite ? 
Quelles sont les politiques envisagées en vue d’amé-
liorer fondamentalement le taux de nos activités ?

M. Bonte fait référence à une autre critique émise à 
propos du fonds de vieillissement, alimenté en fonction 
des projections effectuées. Il s’avère que les derniers 
moyens budgétaires affectés remontent à l’année 2006, 
à concurrence de 550 millions d’euros. Non seulement 
il n’y a donc pas eu d’affectation relative aux exerci-
ces 2007 et 2008, mais en outre on ne respecte pas 
la disposition légale qui prévoyait la constitution d’une 
réserve de 0,3 % du PIB pour l’exercice 2007 !

À cette situation d’illégalité, s’ajoute l’attitude politi-
que tout à fait injustifi ée par laquelle on crée un péril 
grave — on joue avec le feu, en ne constituant pas les 
réserves nécessaires pour les années 2010 et au-de-
là.

Selon l’orateur, il faut au contraire tout mettre en œu-
vre pour doter le fonds de vieillissement des réserves 
nécessaires dûment planifi ées.

Il déplore également dans la note de politique gé-
nérale l’absence d’un volet consacré au 2ème pilier du 
système de pensions, alors que les auditions relatives 
à la thématique du vieillissement de la société ont mis 
en lumière l’importance cruciale qui s’y attache. Le fait 
que certaines catégories de travailleurs y aient accès 
alors que d’autres restent à l’écart, contribue à accen-
tuer le fossé déjà évoqué entre les travailleurs.
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Beschikt de minister over de informatie en gegevens 
waarmee het mogelijk is te weten wat de situatie van 
de werknemers is ten aanzien van de aanvullende pen-
sioenen ?

De spreker wijst in het regeerakkoord op het voorne-
men om de 3e pensioenpijler te bevorderen, die wordt 
voorgesteld als een individuele en aansporende formu-
le inzake belastingbesparing. Dit dreigt echter nadelig 
te zijn voor de onontbeerlijke prioritaire opvoering van 
de eerste wettelijke pijler. Wat zijn de voornemens van 
de regering in verband met de 3e pensioenpijler ?

Hij vraagt de minister nog bepaalde preciseringen :

— in verband met de « Toegelaten beroepsactiviteit 
van de gepensioneerden » wordt gesteld : « Hiervoor 
wordt een budget van 2 miljoen euro uitgetrokken. » 
(DOC 52 0995/005, blz. 23); gaat om het meer dan de 
gewone indexering van de maximumbedragen ?

— beogen de « Bijzondere maatregelen in de over-
heidssector » (DOC 52 0995/005, blz. 24) de oprichting 
van een afzonderlijke regeling voor het contractuele 
overheidspersoneel, die de mogelijkheden om tussen 
de verschillende regelingen te wisselen, alleen maar 
ingewikkelder zouden maken ?

De heer Maxime Prévot (cdH) verheugt zich op het 
komende werk in het kader van de « nationale confe-
rentie voor de pensioenen », waarnaar de beleidsnota 
verwijst (DOC 52 0995/005, blz. 17), alsook naar het 
onderdeel over informatie en communicatie (DOC 52 
0995/005, blz. 19).

Hij keurt de beslissing in verband met de stapsge-
wijze afschaffi ng van de solidariteitsbijdrage goed; zijn 
fractie is er voorstander van, maar vindt het ten op-
zichte van andere in het oog springende toestanden 
evenwel geen absolute prioriteit.

De spreker onderschrijft in het bijzonder de optrek-
king van de pensioenbedragen, speciaal ten gunste 
van de categorieën van gepensioneerden die er het 
meest behoefte aan hebben, want men gaat ervan uit 
dat 21 % van de gepensioneerde Belgen in een armoe-
desituatie leven.

Hij merkt op dat voor het begrotingsjaar 2008 aan-
zienlijke budgettaire bedragen zijn toegewezen : toe-
name van de uitgaven ten belope van 1 miljard euro 
voor de werknemers (+ 7 %) en 2,5 miljard euro voor 

La ministre dispose-t-elle des informations et don-
nées permettant de connaître la situation des tra-
vailleurs au regard des pensions complémentaires ?

L’orateur relève dans l’accord de gouvernement l’in-
tention de promouvoir le 3ème pilier des pensions, pré-
senté comme une formule d’épargne fi scale, individuel-
le et incitative. Ceci alors que ce déploiement risque 
de nuire au renforcement prioritaire indispensable du 
premier pilier légal. Quelles sont donc les intentions du 
gouvernement au sujet du 3ème pilier des pensions ?

Il demande encore certaines précisions à la minis-
tre :

— concernant l’activité autorisée des pensionnés, 
il apparaît que « Un budget de 2 millions d’euros est 
prévu à cette fi n » (DOC 52 0995/005, note de politique 
générale, p. 23); s’agit-il d’autre chose que de la simple 
indexation des limites ? 

— les « mesures particulières dans le secteur pu-
blic » (DOC 52 0995/005, note de politique générale, 
p. 24) visent-elles la création d’un système distinct pour 
les agents contractuels des services publics, qui ne fe-
raient que de complexifi er encore les possibilités de 
mobilité entre les différents régimes ?

M. Maxime Prévot (cdH) se réjouit du travail à venir 
dans le cadre de la conférence nationale des pensions, 
à laquelle la note de politique générale renvoie (DOC 
52 0995/005, note de politique générale, p. 17), ainsi 
que du volet consacré à l’information et à la communi-
cation (DOC 52 0995/005, note de politique générale, 
p. 19).

Il approuve la décision de suppression progressive 
de la cotisation de solidarité, prônée par la formation 
à laquelle il appartient, sans constituer pour autant 
une priorité absolue, au regard d’autres situations plus 
criantes.

L’intervenant souscrit en particulier au relèvement 
des montants des pensions, singulièrement en faveur 
des catégories de pensionnés qui en ont le plus be-
soin, car 21 % des pensionnés belges sont considérés 
comme étant en situation de pauvreté.

Il observe que d’importants montants budgétaires 
ont été affectés pour l’exercice 2008 : augmentation 
des dépenses à concurrence de 1 milliard d’euros pour 
les salariés (+ 7 %), et de 2,5 milliards d’euros pour 
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de zelfstandigen (+ 7,9 %). Hoe zal de regering deze 
momenteel prioritair verrichte keuzes fi nancieren ?

De heer Prévot constateert dat we te maken hebben 
met een ingrijpende verandering in de samenleving, 
waarbij het aantal jonge en het aantal oude mensen 
bijna in balans is. De verhouding tussen gepensioneer-
den en beroepsactieve mensen is aan het evolueren 
van 1 tegenover 2,7 (cijfers van 2004) in de leeftijdsca-
tegorieën van 20 en 60 jaar, naar een verhouding van 
1 tegenover 1,4 (geëxtrapoleerde cijfers van 2004). Alle 
geïndustrialiseerde landen worden met dat vraagstuk 
geconfronteerd.

De spreker en de fractie waartoe hij behoort, pleiten 
ervoor een voorsprong te nemen, alsook de grondsla-
gen te leggen voor een intergenerationele en solidaire 
samenleving.

Die grote uitdaging voor de samenleving doet de 
vraag rijzen of de oorspronkelijke fi nanciering van het 
pensioenstelsel nog wel overeind kan blijven dan wel 
of ze « duurzaam » is, alsmede, in nauwe samenhang 
daarmee, hoe het staat met het vraagstuk van de al-
gemene verhoging van de werkgelegenheidsgraad in 
ons land.

In het licht daarvan geven bepaalde analyses aan 
dat de komende jaren begrotingsreserves zouden 
moeten worden aangelegd voor meer dan 1 % van het 
BNP, hetzij dat de bijkomende uitgaven die men zal 
moeten dragen, zullen overeenstemmen met 5 à 6 % 
van het BNP. Dat stemt overeen met gigantische geld-
bedragen.

Welke krachtlijnen en prioriteiten staat de minister 
voor om die uitdagingen op langere termijn het hoofd 
te bieden ?

De spreker informeert naar bepaalde specifi eke ge-
gevens : hoeveel mensen zijn bij de opneming van de 
welvaartsbonus betrokken ? Wat ware het « passend 
niveau » dat de vervangingsratio’s tussen het gemid-
delde pensioen en het gemiddelde loon zouden moe-
ten halen (beleidsnota, DOC 52 0995/005, blz. 21) ? 
Binnen welke termijn zal kunnen worden overgestapt 
van een regeling voor een structurele welvaartsaan-
passing naar een eigenlijke, echte koppeling ? Wat 
vindt de minister van de bijsturing van de onderlinge 
cumulatieregels tussen de pensioenen en de vervan-
gingsinkomens ? Welke logica wordt nagestreefd door 
de regering, die enerzijds de uitbetaling van pensioe-
nen voorkomt door te beslissen geen ambtenaren vast 
te benoemen, en anderzijds bereid is bijdragen te beta-

les indépendants (+ 7,9 %). Comment le gouvernement 
entend-t-il fi nancer ces choix prioritaires opérés actuel-
lement ?

M. Prévot constate que l’on assiste à une impor-
tante mutation de la société, dans laquelle on compte 
presque autant de tête blondes que de têtes grises. Le 
rapport entre personnes pensionnées et actives est en 
train d’évoluer de 1 à 2,7 (chiffres de 2004) dans les 
tranches de 20 et 60 ans, vers un rapport de 1 à 1,4 
(projections chiffres de 2004). Tous les pays industriali-
sés sont confrontés à cette problématique.

L’orateur, comme la fraction à laquelle il appartient, 
plaident pour prendre les devants, et que soient jetées 
les bases d’une société inter-générationnelle et soli-
daire.

Cet enjeu majeur de société pose la question en 
amont de la capacité ou « soutenabilité » de fi nan-
cement du système des pensions à terme, en liaison 
étroite avec la question de l’augmentation générale du 
taux d’emploi dans notre pays.

À cette fi n, certaines analyses indiquent que des ré-
serves budgétaires devraient être constituées à plus de 
1 % du PNB dans les années à venir, ou que les dé-
penses supplémentaires auxquelles on devra faire face 
représenteront 5 à 6 % du PIB. Il s’agit là de masses 
fi nancières gigantesques.

Quels sont les axes et priorités de la ministre face à 
ces défi s à plus long terme ?

L’orateur demande certaines informations ponctuel-
les : combien de personnes sont concernées par l’in-
tégration du bonus bien-être ? Quel serait le « niveau 
adéquat » que les taux de remplacement entre l’allo-
cation moyenne et le salaire moyen devraient atteindre 
(DOC 52 0995/005, note de politique générale, p. 21) ? 
Vers quelle échéance pourra-t-on passer d’un méca-
nisme d’adaptation structurelle au bien-être à une vé-
ritable liaison proprement dite ? Quelle est l’avis de la 
ministre au sujet de la révision des règles de cumul en-
tre pensions et allocations de remplacement ? Quelle 
est la logique recherchée par le gouvernement qui d’un 
côté, évite le paiement de pensions en décidant de ne 
pas procéder à des nominations à titre défi nitif, et d’un 
autre côté est prêt à cotiser afi n que les pensions des 
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len om ervoor te zorgen dat de pensioenen van wie bij 
de overheid onder arbeidsovereenkomst werkt, worden 
opgetrokken tot het niveau van de vastbenoemde amb-
tenaren ?

Het lid besluit zijn betoog met de stelling dat de rege-
ring tegen het einde van deze regeerperiode zou moe-
ten toewerken naar een ambitieus sociaal doel, dat erin 
bestaat een bedrag toe te kennen dat overeenstemt 
met 1.000 euro voor een alleenstaande en 1.200 euro 
voor een gezin.

Mevrouw Florence Reuter (MR) is verheugd dat de 
Nationale Conferentie voor de Pensioenen, waarnaar 
wordt verwezen in de beleidsnota (DOC 52 0995/005, 
blz. 17), concreet vorm krijgt, alsmede dat werd beslo-
ten tot de afschaffi ng van de solidariteitsbijdrage, welke 
door de fractie waartoe zij behoort, wordt beschouwd 
als een ongerechtvaardigde afhouding op de pensi-
oenen. Voorts staat zij achter de versoepeling van de 
regels inzake de toegestane beroepsactiviteit (DOC 
52 0995/005, blz. 23), alsook de maatregelen om de 
laagste pensioenen op te trekken, inzonderheid ten 
gunste van de ergst getroffen zelfstandigen. Wat is de 
regering op dat vlak van plan met de gemengde pensi-
oenen, waarvan de rechten zowel worden opgebouwd 
in het stelsel voor werknemers als in dat voor zelfstan-
digen ?

Welke benaderingen overweegt de regering om de 
hervorming van ons pensioenstelsel aan te pakken ? 
Denkt zij zich te inspireren op een of ander bestaand 
stelsel zoals het Zweedse model ?

De spreekster wijst erop dat in de beleidsnota vol-
strekt niets te lezen staat over de tweede pensioenpijler 
die momenteel slechts 20 % van de werknemers aan-
belangt, terwijl uit de hoorzittingen over het pensioen-
vraagstuk duidelijk naar voren kwam dat de toegang 
tot die tweede pijler eenvoudiger en transparanter moet 
worden gemaakt. Wat is de regering in dat opzicht van 
plan ?

Zij herinnert eraan dat haar fractie gewonnen is voor 
de instelling van maatregelen om die rechten niet alleen 
te delen als het gaat om noodzakelijke zorgverstrekking 
aan mensen, maar ook om andere redenen die een van 
de echtgenoten ertoe brengt zijn beroepsloopbaan te 
onderbreken. Zou de minister kunnen preciseren welke 
maatregelen op dat punt worden overwogen ?

Mevrouw Maggie De Block (Open Vld) is het eens 
met verscheidene, reeds door de regering aangekon-
digde maatregelen, zoals de opneming van de wel-

agents contractuels soient amenées à un niveau équi-
valent à celles des agents statutaires ?

Il conclut son intervention en estimant que le gou-
vernement devrait s’orienter d’ici la fi n de la législature 
vers un objectif social ambitieux, consistant à allouer 
au minimum un montant de pension égal à 1.000 euros 
pour un isolé, et égal à 1.200 euros pour un ménage.

Mme Florence Reuter (MR) se réjouit de la mise en 
place de la conférence nationale des pensions, à la-
quelle la note de politique générale renvoie (DOC 52 
0995/005, note de politique générale, p. 17), ainsi que 
de la décision intervenue de supprimer la cotisation de 
solidarité, considérée comme un prélèvement injuste 
sur les pensions par la formation à laquelle l’oratrice 
appartient. Elle approuve également l’assouplisse-
ment des règles en matière d’activité autorisée (DOC 
52 0995/005, note de politique générale, p. 23), ainsi 
que les mesures de relèvement des pensions les plus 
basses, notamment en faveur des travailleurs indépen-
dants les plus touchés. À cet égard, quelles sont les 
intentions du gouvernement en matière de pensions 
mixtes, dont les droits sont constitués sur une carrière 
tant dans le régime des salariés que dans celui des 
indépendants ?

Quelle sont les pistes envisagées par le gouverne-
ment en vue de s’atteler à la réforme de notre système 
de pensions ? Compte-t-il s’inspirer de l’un ou l’autre 
système existant, tel le modèle suédois ?

L’intervenante relève dans la note de politique géné-
rale l’absence de référence au 2ème pilier des pensions 
qui ne touchent actuellement que 20 % des travailleurs, 
alors que les auditions sur la thématique des pensions 
avaient mis en exergue la nécessité de rendre l’accès 
à ce 2ème pilier plus simple et plus transparent. Quelles 
sont les intentions du gouvernement à ce sujet ?

Elle rappelle que la formation à laquelle elle appar-
tient est favorable à l’instauration de mesures de par-
tage des droits, non seulement dans le domaine des 
soins à prodiguer à des personnes, mais également 
pour d’autres raisons amenant l’un des conjoints à 
interrompre sa carrière professionnelle. La ministre 
pourrait-elle préciser les mesures envisagées dans ce 
cadre ?

Mme Maggie De Block (Open Vld) approuve plu-
sieurs mesures déjà annoncées par le gouvernement, 
telles que l’intégration du bonus bien-être, l’augmenta-
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vaartsbonus, de verhoging van de minimumpensioenen 
met 2 % of de verlaging van de solidariteitsbijdrage.

De spreekster onderstreept dat evenwel niet uit het 
oog mag worden verloren dat sommige gepensioneer-
den een bedrag ontvangen dat lager ligt dan de IGO, 
en dat gegadigden voor het brugpensioen onterecht 
wegens hun keuze worden benadeeld ondanks de 
duur van hun loopbaan.

Zij is het eens met de stap die werd gezet om de 
solidariteitsbijdrage af te schaffen; niettemin geeft zij 
te kennen dat het belangrijk is mensen die in aanmer-
king komen om aanvullende pensioenen op te bouwen 
niet te ontmoedigen door deze pensioenen van de wer-
kingssfeer van de solidariteitsbijdrage uit te sluiten.

Het lid staat achter het onderdeel van de beleidsnota 
over informatie en communicatie (DOC 52 0995/005, 
blz. 19), want die instrumenten dragen ertoe bij dat 
mensen zich bewuster worden van vragen in verband 
met hun pensioen. De desbetreffende simulaties zijn 
welkom. Er zouden instrumenten moeten worden ont-
wikkeld waarmee over het pensioen een volledige per-
soonlijke stand van zaken kan worden opgemaakt (zij 
verwijst naar de invoering van een in het regeerakkoord 
vermelde loopbaanrekening). Vrouwen die loopbaan-
onderbreking willen nemen of wier gezin nieuw wordt 
samengesteld, zouden daar heel in het bijzonder hun 
voordeel mee kunnen doen.

Volgens de spreekster is de aanpak waarbij de rech-
ten binnen een gezin worden gedeeld, met name om 
de partners de mogelijkheid tot zorgverstrekking te ver-
lenen, een interessante optie die in de toekomst moet 
worden bevorderd. Zou de minister informatie kunnen 
verstrekken over de daarover in het regeerakkoord ge-
huldigde vooruitzichten ?

Mevrouw De Block wenst dat sommige krachtlijnen 
van het overwogen beleid verder worden ontwikkeld. Zij 
vraagt de minister welke plannen de regering heeft wat 
de pensioenhervorming betreft. Overweegt de regering 
de zelfstandigen die pas een zaak hebben opgestart en 
de kleine gezinsondernemingen (inzonderheid de vrou-
wen die er werken) er bewuster van te maken hoe be-
langrijk het is pensioenrechten op te bouwen ? Zal het 
verband worden hersteld tussen het aantal loopbaan-
jaren en de hoogte van het pensioenbedrag ? Wordt 
ervoor gezorgd dat er een einde komt aan bepaalde 
discriminatievormen die momenteel nog bestaan naar 

tion des pensions minimales de 2 % ou la réduction de 
la cotisation de solidarité.

Il ne faut cependant pas perdre de vue que certains 
retraités touchent un montant de pension inférieur à 
celui de la GRAPA, ou que des candidats à la retraite 
anticipée se trouvent injustement sanctionnés par leur 
choix, et ce malgré la longueur de leur carrière, souli-
gne l’oratrice.

Elle approuve le pas accompli en vue de la suppres-
sion de la cotisation de solidarité, tout en soutenant 
l’idée qu’il importe de ne pas décourager les candidats 
à la constitution de pensions complémentaires, en ex-
cluant ces pensions du champ d’application de la coti-
sation de solidarité.

L’oratrice approuve le volet de la note de politique gé-
nérale consacré à l’information et à la communication 
(DOC 52 0995/005, note de politique générale, p. 19), 
car ces instruments contribuent à rendre les personnes 
davantage conscientes des questions liées à leur pen-
sion. Les simulations en la matière sont bienvenues. Il 
faudrait développer ces instruments de manière à ce 
qu’ils offrent la possibilité d’établir un véritable état du 
compte de la pension individuelle (renvoi à l’introduc-
tion d’un compte-carrière fi gurant dans l’accord de gou-
vernement). Les femmes candidates à une interruption 
de carrière, ou dont le ménage a été recomposé, pour-
raient en tirer un profi t tout particulier.

L’oratrice estime que la piste du partage des droits 
au sein du ménage, notamment en vue de donner 
aux partenaires la possibilité de dispenser des soins, 
constitue une piste intéressante à promouvoir à l’ave-
nir. La ministre pourrait-elle donner des informations 
quant aux perspectives ainsi envisagées dans l’accord 
de gouvernement ?

Mme De Block souhaite que certaines lignes de for-
ce de la politique envisagée soient développées plus 
avant. Elle demande à la ministre quelles sont les inten-
tions du gouvernement en matière de réforme des pen-
sions, à l’instar de celles déjà entamées dans d’autres 
États européens, telles que l’Allemagne, l’Italie ou la 
Norvège ? Le gouvernement compte-t-il harmoniser 
les différents régimes de pensions existants dans notre 
pays ? Envisage-t-il de sensibiliser davantage les indé-
pendants débutants, les petites entreprises familiales, 
en particulier les femmes qui y travaillent, de l’impor-
tance de se constituer des droits à la pension ? Le lien 
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gelang van de gemaakte levenskeuze, met name tus-
sen echtgenoten en samenwonenden ?

Voorts betreurt de spreekster dat niet nader wordt 
ingegaan op de tweede en de derde pensioenpijler. 
Welke perspectieven ziet de minister voor de komende 
jaren ? Bovendien wenst zij meer uitleg over bepaalde 
aspecten van de vervangingsratio’s, inzonderheid wat 
het werknemers- tegenover het rijksambtenarenstelsel 
betreft. Die ambtenaren kunnen overigens niet dezelfde 
rechten doen gelden naargelang zij onder arbeidsover-
eenkomst werken dan wel vast benoemd zijn : welke 
situatie mogen de betrokkenen verwachten, aangezien 
almaar minder mensen vast worden benoemd ?

Heeft men ten slotte enig idee over de kosten voor 
de pensioenen van de ambtenaren van gemeenschap-
pen en gewesten, alsook over de wijze om die billijk te 
verdelen ? Volgens de spreekster mag niet alleen de 
federale overheid bevoegd blijven voor de vereffening 
en betaling van de pensioenen.

III.  —  ANTWOORDEN VAN DE MINISTER VAN 
MAATSCHAPPELIJKE INTEGRATIE,
PENSIOENEN EN GROTE STEDEN

De minister wijst erop dat enerzijds bepaalde over-
legrondes en denksporen worden overwogen in sa-
menspraak met de verschillende sociale partners die 
betrokken zijn bij het vergrijzingvraagstuk, en dat an-
derzijds binnen de regering beleidslijnen zijn uitgete-
kend en beslissingen zijn genomen in het kader van de 
overeenkomst die haar gedragslijn vastlegt.

De pensioenen houden een aantal uitdagingen in op 
korte, middellange en lange termijn :

— Op korte termijn spant de regering zich niet al-
leen in om via maatregelen de koopkracht te onder-
steunen, maar ook de achterstand weg te werken die 
de oudste en laagste pensioenen hebben opgelopen 
(daarvoor is 300 miljoen euro uitgetrokken); bovendien 
zal de afschaffi ng van de solidariteitsbijdrage die pen-
sioenen ten goede komen.

— Op middellange termijn wordt de regeling inzake 
welvaartsvastheid toegepast op de pensioenen en de 
andere vervangingsinkomens. In een eerste fase gaat 
het om een inhaaloperatie, in een tweede fase zal een 
werkelijk structurele regeling worden uitgebouwd.

va-t-il être rétabli entre le nombre d’années de carrière 
et l’importance du montant de la pension ? Veille-t-on 
à mettre fi n à certaines formes de discriminations exis-
tant encore en fonction du choix de vie, notamment en-
tre les conjoints et les cohabitants ?

L’intervenante déplore aussi l’absence de dévelop-
pements consacrés aux 2ème et 3ème piliers des pen-
sions. Quelles sont les perspectives de la ministre en 
la matière dans les années à venir ? Elle souhaite éga-
lement des éclaircissements quant à certains aspects 
touchant aux taux de remplacement, notamment en ce 
qui concerne les régimes des travailleurs par rapport 
à celui des agents de l’État. Ceux-ci du reste ne peu-
vent pas prétendre aux mêmes droits, selon qu’ils sont 
agents contractuels ou statutaires; à quelle situation 
doivent-ils s’attendre, du fait qu’ils sont de moins en 
moins nombreux à être nommés à titre défi nitif ?

Enfi n, a-t-on idée des coûts liés aux pensions des 
fonctionnaires relevant des communautés et régions, 
et de la façon de les répartir équitablement ? Selon l’in-
tervenante, pareille question touchant à la liquidation et 
aux paiements des pensions ne peut rester de la seule 
compétence de l’autorité fédérale.

III.  —  RÉPONSES DE LA MINISTRE DE 
L’INTÉGRATION SOCIALE,

DES PENSIONS ET DES GRANDES VILLES

La ministre indique que d’une part, certaines concer-
tations, pistes de réfl exion sont envisagées avec les 
différents partenaires impliqués dans le cadre de la 
thématique du vieillissement de la population, d’autre 
part, des orientations, décisions sont intervenues au 
sein du gouvernement, dans le cadre de l’accord qui 
fi xe sa ligne de conduite.

Le domaine des pensions met en jeu des échéances 
de court, moyen, et long terme :

— Concernant le court terme, outre les mesures de 
soutien du pouvoir d’achat, le gouvernement s’emploie 
à rattraper le décrochage que les pensions les plus 
anciennes et les plus basses ont subi (300 millions 
d’euros y sont réservés), lesquelles bénéfi cieront éga-
lement de la suppression de la cotisation de solidarité.

— Concernant le moyen terme, le mécanisme de 
liaison au bien-être concerne les pensions comme les 
autres revenus de substitution. Dans une première 
phase, il s’agit d’un rattrapage, dans une deuxième 
phase un mécanisme de nature véritablement structu-
relle sera mis en place.
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— Op lange termijn zullen de vooruitzichten en 
denksporen voor te overwegen maatregelen worden 
bepaald binnen de Nationale Conferentie voor de Pen-
sioenen, zulks in overleg met de sociale partners en de 
andere maatschappelijke spelers.

De minister merkt op dat de ouderen als tegenpres-
tatie ook diensten verlenen die nuttig zijn voor onze sa-
menleving, in casu door hun activiteit, door de jongste 
kinderen op te vangen en door een band tussen de 
generaties te onderhouden.

Zij geeft aan dat de Nationale Conferentie voor de 
Pensioenen onvermijdelijk de volgende vraagstukken 
zal moeten behandelen :

— de grote veranderingen in de samenleving waar-
mee we te maken hebben in het kielzog van de stijging 
van de levensverwachting;

— de « houdbaarheid » van ons huidige pensioen-
stelsel, dat alleen gestoeld is op bijdragen uit arbeid, 
dus met andere woorden gebaseerd is op een voorbij-
gestreefd nijverheidsmodel;

— het vraagstuk van de fi nanciering van de ambte-
narenpensioenen;

— de responsabiliseringsbijdrage ten laste van 
gemeenschappen en gewesten die eveneens moet 
worden onderzocht, aangezien de solidariteitsstelsels 
binnen een federale Staat geacht worden in beide rich-
tingen te werken;

— de organisatorische veranderingen die moe-
ten worden overwogen naargelang de loopbaan- of 
levenskeuzes, zoals de individualisering van rechten, 
samenwoning, nieuw samengestelde gezinnen, een-
oudergezinnen (bijvoorbeeld : berekening van een 
pensioen voor een gezin van twee personen, dan wel 
twee afzonderlijke pensioenen); in dat verband maakt 
de minister gewag van een in Duitsland verricht expe-
riment met het delen van pensioenen, waaruit blijkt dat 
de resultaten veeleer ongunstig uitvallen;

— de verhoging van de werkgelegenheidsgraad 
bij oudere werknemers in de leeftijdscategorie van 
55-60 jaar.

De minister merkt op dat al die vraagstukken immers 
belangrijke implicaties hebben voor de pensioenen, 
gelijke kansen en non-discriminatie, inzonderheid ten 
aanzien van de zwakste sociaal-economische catego-
rieën en van vrouwen.

— Concernant le long terme, les perspectives et 
pistes d’actions à envisager devront être dégagées 
dans le cadre de la conférence nationale sur les pen-
sions, en concertation avec les partenaires sociaux et 
les autres acteurs de la société.

La ministre fait remarquer que les aîné(e)s procurent 
aussi des services en retour utiles à l’organisation de 
notre société, par leur activité, l’accueil des plus jeu-
nes, l’entretien d’un lien inter-générationnel.

La ministre indique que la conférence nationale des 
pensions se penchera inévitablement sur les questions 
suivantes :

— les grandes mutations sociétales auxquelles on 
assiste, liées à l’accroissement de l’espérance de vie;

— la « soutenabilité » de notre système de pensions 
actuel, basé uniquement sur des cotisations issues du 
travail, c’est-à-dire basé sur un modèle manufacturier 
dépassé;

— la problématique du fi nancement des pensions 
dans la fonction publique;

— la cotisation de responsabilisation à charge des 
communautés et régions doivent également y être exa-
minées, compte tenu que dans un État fédéral, les sys-
tèmes de solidarité sont appelés à jouer dans les deux 
sens;

— les changements d’organisation à envisager en 
fonction des choix de carrière ou des choix de vie, tels 
que l’individualisation des droits, la cohabitation, la re-
composition des ménages, les familles monoparenta-
les (exemple : calcul d’une pension pour un ménage de 
2 personnes, ou de 2 pensions séparées). La ministre 
fait état d’une expérience menée en Allemagne sur le 
partage de pensions, dont il ressort que les résultats 
sont plutôt négatifs;

— l’amélioration du taux d’emploi des travailleurs 
âgés dans la tranche d’âge des 55-60 ans.

Toutes ces questions ont en effet d’importantes im-
plications sur le plan des pensions, de l’égalité des 
chances, la non-discrimination, en particulier à l’égard 
des catégories socio-professionnelles plus démunies 
et des femmes, fait observer la ministre.



362 DOC 52 0993/004

CHAMBRE · 2e SESSION DE LA 52e LÉGISLATUREKAMER · 2e ZITTING VAN DE 52e ZITTINGSPERIODE 20082007

Zij preciseert bepaalde nadere werkingsregels van 
de Nationale Conferentie voor de Pensioenen :

— de lijst van te bespreken thema’s is niet exhaus-
tief : van de bij de werkzaamheden betrokken partners 
wordt verwacht dat zij voor een inbreng in de refl ectie 
zorgen;

— de werkzaamheden in themagroepen zullen een 
jaar duren;

— de verschillende betrokken partijen zullen aan-
bevelingen indienen; de minister en de regering zul-
len zich inspannen om die binnen de grenzen van de 
beschikbare begrotingsmiddelen concreet vorm te ge-
ven.

De minister antwoordt op een aantal specifi eke vra-
gen :

— het regeerakkoord voorziet niet in een belasting-
verlaging wat de derde pensioenpijler betreft;

— bij het overleg met de andere bevoegde minis-
ters zal ervoor worden gezorgd dat een verhoging van 
de werkgelegenheidsgraad onder de werknemers in 
oudere leeftijdscategorieën wordt bevorderd, alsmede 
dat de toegestane beroepsactiviteiten die de gepen-
sioneerden verrichten niet ten koste gaan van andere 
activiteiten, zoals die van jonge zelfstandigen of andere 
sociale categorieën;

— de stijging van het aantal gemengde loopbanen 
brengt de besturen ertoe de gegevens beter uit te wis-
selen, om de rechthebbenden beter voor te lichten over 
de stand van zaken omtrent hun pensioen (beleidsnota, 
DOC 52 0995/005, blz. 19). Vaak kan het bestuur dat 
bevoegd was voor de laatste baan van de betrokkene 
het best de gegevensstroom verzamelen en verwer-
ken;

— de harmonisering van de statuten is er geens-
zins op gericht bepaalde categorieën tegen andere uit 
te spelen, maar integendeel de onderlinge solidariteit 
te vergroten op grond van hun belastingbronnen, ten-
einde de categorieën te ondersteunen die er het mees-
te behoefte aan hebben.

Als antwoord op de vragen van de leden verstrekt ze 
gekwantifi ceerde informatie :

— de regering heeft van de inhaalbeweging inzake 
welzijn van de minstbedeelde sociaal-professionele ca-
tegorieën een hoofdprioriteit willen maken door onmid-
dellijk een bedrag van 100 miljoen euro uit te trekken;

Elle précise certaines modalités de fonctionnement 
de la conférence nationale des pensions :

— la liste des thèmes à examiner n’est pas exhaus-
tive : on attend des partenaires associés aux travaux 
qu’ils alimentent les réfl exions;

— les travaux en groupes thématiques dureront 
une année;

— les différentes parties associées remettront des 
recommandations, que la ministre et le gouvernement 
s’efforceront de traduire dans les limites des ressour-
ces budgétaires disponibles.

La ministre répond à une série de questions ponc-
tuelles :

— l’accord de gouvernement ne prévoit pas d’allè-
gement fi scal concernant le 3ème pilier des pensions;

— les concertations avec les autres ministre com-
pétents veilleront à promouvoir le taux d’emploi des 
catégories de travailleurs âgés, et à ce que l’encoura-
gement des activités autorisées des pensionnés ne se 
réalisent pas au détriment d’autres activités, telles que 
celles de jeunes indépendants débutants ou d’autres 
catégories sociales;

— l’accroissement des carrières mixtes amène les 
administrations à mieux échanger les données, afi n 
d’améliorer l’information des ayants-droit sur l’état de 
leur pension (DOC 52 0995/005, note de politique gé-
nérale, p. 19). Souvent c’est l’administration compé-
tente du dernier emploi qui est la mieux placée pour 
recueillir et traiter le fl ux des informations;

— l’homogénéisation des statuts vise, non à oppo-
ser certaines catégories aux autres, mais au contraire 
à accroître la solidarité entre elles sur base de leurs 
ressources contributives, en vue de soutenir les caté-
gories qui en ont le plus besoin.

Elle apporte des informations chiffrées en réponse 
aux demandes des membres :

— le gouvernement a voulu donner toute la priorité 
au rattrapage en matière de bien-être en faveur des 
catégories socio-professionnelles les plus démunies, 
en engageant directement un montant de 100 millions 
d’euros;
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— de integratie van de welzijnsbonus betreft 
400.000 mensen;

— er wordt 2 miljoen euro besteed aan de toege-
stane activiteit van de gepensioneerden teneinde reke-
ning te kunnen houden met een stijging van meer dan 
2 % (DOC 52 0995/005, blz. 23);

— de solidariteitsbijdrage moet geleidelijk verdwij-
nen, te beginnen met de laagste pensioen waarop ze 
betrekking heeft. Bij de eerste fase van die maatregel 
zijn ongeveer 400.000 mensen betrokken;

— in de non-profi tsector betreft een fonds van 
25 miljoen euro de verpleegkundigen en de verpleeg-
hulpen, waarvan het de bedoeling is dat het vanaf 2010 
wordt geactiveerd.

De minister geeft in verband met het tijdelijk over-
heidspersoneel aan dat de beoogde doelstelling erin 
bestaat een tweede pensioenpijler uit te bouwen, die 
die werknemers niet benadeelt omdat ze niet in vas-
te dienst benoemd zijn. De regeling die geldt voor de 
werknemers van de privé-sector zal model staan voor 
dat wetsontwerp, dat ervoor zal zorgen distorsies tus-
sen de verschillende pensioenstelsels te voorkomen. 
Bedoeling is dat dit wetsontwerp dit jaar wordt inge-
diend en dat de nieuwe wet reeds vanaf volgend jaar 
ten uitvoer wordt gelegd.

Het streven om aan de eerste wettelijke pijler de 
voorkeur te geven en om ieder effect van nefaste ver-
wisseling uit de weg te gaan, verklaart het ontbreken 
van een verwijzing naar de tweede en de derde pen-
sioenpijlers in de beleidsnota. Die tweede pensioenpij-
ler moet op billijke wijze worden ingevoerd en moet in 
ruime mate openstaan voor de verschillende sociale 
categorieën. Daarom moet die regeling vooraf worden 
geëvalueerd.

Ze is voorstander van een herziening van de bere-
kening van de vervangingsratio, naargelang de kwes-
tie van het bedrag van de minimumpensioenen, die er 
nauw verband mee houdt.

Die ratio moet opwaarts worden herzien.

De minister verdedigt in verband met het Zilverfonds 
het standpunt dat van zodra begrotingsfondsen be-
schikbaar zijn, ze daarvoor moeten worden besteed. 
Daarom heeft de regering beslist 4,5 miljard euro uit te 
trekken met het oog op de prognoses naargelang de 
kosten van de evolutie van de sociale zekerheid.

— l’intégration du bonus bien-être concerne 
400.000 personnes;

— un budget de 2 millions d’euros a été consacré à 
l’activité autorisée des pensionnés, afi n de pouvoir te-
nir compte d’une augmentation supérieure à 2 % (DOC 
52 0995/005, note de politique générale, p. 23);

— la cotisation de solidarité est appelée à être 
progressivement supprimée, en commençant par les 
pensions les plus basses touchées par la cotisation. 
Environ 400.000 personnes sont concernées par la 
première phase de cette mesure;

— dans le secteur non marchand, un fonds doté de 
25 millions d’euros concerne les infi rmiers et les aides-
soignants, dont l’objectif est d’être activé à partir de 
2010.

La ministre précise au sujet des agents contractuels 
de la fonction publique, que l’objectif visé est de consti-
tuer un 2ème pilier de pensions, qui ne les pénalise pas 
en l’absence de titularisation. Le projet de loi qui s’ins-
pirera du système en vigueur pour les travailleurs du 
secteur privé, veillera à prévenir les distorsions entre 
les différents régimes de pensions. L’objectif est de dé-
poser ce projet de loi cette année en vue d’une mise à 
exécution dès l’année prochaine.

Elle explique que l’absence de référence aux 2ème 
et 3ème piliers des pensions dans la note de politique 
générale se justifi e par le souci d’accorder la priorité au 
premier pilier légal, en évitant tout effet de substitution 
néfaste. Ce 2ème pilier des pensions doit être instauré de 
manière équitable, et être largement ouvert aux diffé-
rentes catégories sociales. C’est pourquoi ce système 
doit faire l’objet d’une évaluation préalable.

Elle préconise la révision du calcul relatif au taux de 
remplacement, en fonction de la question du montant 
des pensions minimales, qui y est étroitement liée.

Il est un fait que ce taux doit être revu à la hausse.

Concernant le fonds de vieillissement, la ministre 
défend le point de vue selon lequel dès que des fonds 
budgétaires sont disponibles, ils doivent y être alloués. 
C’est pourquoi le gouvernement a décidé d’allouer 
4,5 milliards d’euros en vue des projections réalisées 
en fonction des coûts de l’évolution de la sécurité so-
ciale.
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Des versements « one-shot » ont d’abord été effec-
tués aux fi ns d’alimenter le fonds de vieillissement. Le 
gouvernement a désormais la volonté de pérenniser 
ces versements à partir de 2009.

La ministre fait part de son intérêt tout particulier à 
l’égard de la problématique des carrières non complè-
tes menées par les femmes. Elle renvoie pour le sur-
plus à l’accord de gouvernement, qui prévoit une série 
de mesures visant à compenser des situations de re-
trait du marché du travail.

En matière d’économie sociale, la ministre indique 
que les compétences fédérales interviennent en col-
laboration avec les compétences régionales qu’elles 
soutiennent. Ainsi, une conférence interministérielle 
entre les ministères de l’Emploi et des Pensions vise 
à soutenir des dispositifs d’activation, des dispositifs 
spécifi ques de fi scalité ou de statuts d’entreprises 
adaptés.

Quant au choix de tel ou tel modèle, la ministre esti-
me qu’il y a lieu de tenir compte d’une analyse globale, 
ainsi que des caractéristiques et spécifi cités propres 
à notre secteur de sécurité sociale. Ainsi, le modèle 
italien des pensions peut présenter des avantages, 
mais s’avère aussi nettement moins intéressant quant 
à l’accès aux soins de santé. Le modèle suédois lui, 
présente l’inconvénient de réduire considérablement le 
taux de remplacement.

Quels que soient les choix auxquels on procède, il 
importe surtout que le principe de solidarité reste ga-
ranti, souligne la ministre en conclusion.

IV.  —  RÉPLIQUES ET RÉPONSES

M. Hans Bonte (s.pa+Vl.Pro) pense qu’une série 
d’intentions sont louables, mais il n’en reste pas moins 
que de gigantesques diffi cultés d’ordre budgétaire se 
profi lent, au premier rang desquelles fi gure l’absence 
d’alimentation du fonds de vieillissement, en dépit des 
prescription légales en la matière (article 3 de la loi du 
20 décembre 2005 modifi ant la loi du 5 septembre 2001 
portant garantie d’une réduction continue de la dette 
publique et création d’un Fonds de vieillissement).

L’orateur renvoie à ce sujet à une étude publiée par 
le SPF Finances.

Il rappelle que d’après la Commission européenne, il 
manquerait ainsi 591 millions d’euros pour que le bud-
get de l’État soit en équilibre. Pour lui, il résulte des dif-
férentes analyses en la matière que le gouvernement 

Eerst werden « one shot »-stortingen uitgevoerd om 
het Zilverfonds te stijven. De regering wil die stortingen 
duurzaam maken vanaf 2009.

De minister stipt aan dat ze bijzondere aandacht be-
steedt aan de problematiek van de onvolledige loopba-
nen van de vrouwen. Voor het overige verwijst ze naar 
het regeerakkoord, dat een aantal maatregelen bevat 
die tot doel hebben situaties van uittreding uit de ar-
beidsmarkt te compenseren.

De minister geeft inzake sociale economie aan dat 
de federale bevoegdheden tussenkomen in samenwer-
king met de regionale bevoegdheden die ze steunen. 
Zo beoogt een interministeriële conferentie tussen de 
FOD’s Werkgelegenheid en Pensioenen om active-
ringsbepalingen, specifi eke fi scale bepalingen of aan-
gepaste ondernemingsstatuten te steunen.

In verband met de keuze voor een of ander model 
is de minister van oordeel dat rekening moet worden 
gehouden met een algemene analyse en met de karak-
teristieken en de specifi citeiten die eigen zijn aan onze 
socialezekerheidssector. Zo kan het Italiaanse pensi-
oenmodel voordelen hebben, maar het is ook aanzien-
lijk minder interessant op het stuk van de toegang tot 
de zorg. Het Zweedse model heeft het nadeel dat het 
de vervangingsratio aanzienlijk verlaagt.

Om af te ronden, stipt de minister aan dat, welke 
keuzes men ook maakt, het belangrijkste is dat het so-
lidariteitsprincipe gewaarborgd blijft.

IV.  —  REPLIEKEN EN ANTWOORDEN

Volgens de heer Hans Bonte (sp.a+Vl.Pro) bevat de 
beleidsnota een aantal lovenswaardige intenties, maar 
aan de horizon doemen gigantische budgettaire on-
weerswolken op. Hij denkt daarbij in de eerste plaats 
aan het Zilverfonds, dat van nieuwe middelen versto-
ken blijft ondanks de terzake vigerende wetsbepalingen 
(artikel 3 van de wet van 20 december 2005 tot wijzi-
ging van de wet van 5 september 2001 tot waarborging 
van een voortdurende vermindering van de overheids-
schuld en tot oprichting van een Zilverfonds).

In dat verband verwijst de spreker naar een studie 
van de FOD Financiën.

Hij brengt in herinnering dat er, volgens de Europese 
Commissie, 591 miljoen euro ontbreekt om een staats-
begroting in evenwicht te hebben. Voor de spreker to-
nen de verschillende analyses in deze aangelegenheid 
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aan dat de regering de aangekondigde begrotingsdoel-
stellingen niet kan waarmaken, met alle onvermijdelijke 
ernstige gevolgen van dien.

Het volstaat niet dringende hier en daar enkele bres-
sen te dichten. Het beleid inzake sociale integratie, 
pensioenen en grote steden, evenals het beleid in-
zake sociale economie, moeten écht kunnen rekenen 
op voldoende — inzonderheid fi nanciële — middelen 
om afdoend te kunnen reageren op de cruciale maat-
schappelijke problemen die zich momenteel voordoen : 
de afbrokkeling van het socialezekerheidsstelsel, de 
verarming van de bevolking (14,7 % van de Belgen 
dreigen onder de armoedegrens te zakken, onder wie 
4,5 % mét een baan), het zwartwerk, het emigratiebe-
leid, de fragmentatie van de banen, het vraagstuk van 
de overmatige schuldenlast, de overbelasting van de 
OCMW’s, …

Bovendien is de spreker bijzonder teleurgesteld in 
de voorstellen tot bevordering van de werkgelegen-
heid (zie DOC 52 0995/016 en 017 — beleidsnota). Al 
die maatschappelijke problemen zijn onderling nauw 
met elkaar verweven, wat een coherente en preven-
tieve aanpak noodzakelijk maakt; tegelijk moet worden 
toegezien op een betere regulering van de markt, ter 
voorkoming van een spiraal van nefaste gevolgen waar 
vooral de minstbedeelden het slachtoffer van dreigen 
te worden.

De heer Georges Gilkinet (Ecolo-Groen !) maakt 
gewag van studies van de KULeuven over de tweede 
en de derde pensioenpijler. Uit die studies blijkt dat het 
ontbreekt aan een visie en aan oriënteringen die aan-
geven welke richting het beleid inzake pensioenfond-
sen uit moet. Volgens de spreker is het niet duidelijk 
wat de rol van de Staat is in de aanwending van die 
spaartegoeden. Bovendien blijken de aldus gedane in-
vesteringen contraproductief te zijn als het op jobcre-
atie aankomt.

Tevens herinnert hij eraan dat het Rekenhof een 
aantal begrotingsposten negatief heeft geëvalueerd, 
bijvoorbeeld wat de kostprijs van de IGO betreft (Re-
kenhof, Rapport van 2 april 2008, « Commentaar en 
opmerkingen bij de ontwerpen van Staatsbegroting 
voor het begrotingsjaar 2008 , blz. 58 en volgende).

De fractie waartoe de spreker behoort, vindt de in-
spanningen ten behoeve van de pensioenen nog steeds 
onvoldoende in het licht van de toenemende armoede 
en de kloof die sinds 20 jaar is ontstaan tussen het 
pensioen en de evolutie van de levensduurte. Voorts 
komt het de spreker voor dat de 100 miljoen euro aan 
nieuwe en te besteden ontvangsten in de pensioensec-

ne pourra pas s’en tenir aux objectifs budgétaires qu’il 
annonce, avec les graves conséquences qui en décou-
leront inévitablement.

Il ne suffi t pas de procéder ça et là à quelques dé-
pannages parmi les plus pressants. La politique menée 
en matière d’intégration sociale, des pensions et des 
grandes villes, de même que celle en matière d’éco-
nomie sociale, doivent vraiment se donner les moyens, 
fi nanciers en particulier, de s’attaquer aux problèmes 
de société cruciaux qui se posent : l’érosion du sys-
tème de la sécurité sociale, l’appauvrissement de la 
population (taux de risque de pauvreté de 14,7 % en 
Belgique, dont 4,5 % parmi les personnes occupées), 
le travail au noir, la politique d’émigration, la fragmen-
tation des emplois, la problématique de l’endettement, 
l’engorgement des CPAS …

L’orateur déclare en outre être très déçu par les pro-
positions avancées en vue de l’amélioration de l’emploi 
(voir DOC 52 0995/016-017, note de politique géné-
rale). Toutes ces questions sociétales sont étroitement 
liées les unes aux autres, de sorte qu’il y a lieu de les 
appréhender de manière cohérente et préventive, en 
veillant à une meilleure régulation du marché, pour 
éviter la spirale des effets néfastes, singulièrement au 
détriment des catégories les plus démunies.

M. Georges Gilkinet (Ecolo-Groen !) fait état d’étu-
des menées par la KUL sur les 2ème et 3ème piliers de 
pensions, qui font apparaître un défi cit de réfl exions et 
d’orientations quant à la politique suivie en matière de 
fonds de pensions. L’orateur estime que le rôle de l’État 
dans l’affectation de cette épargne n’apparaît pas clai-
rement, et qu’en outre ces investissements s’avèrent 
contre-productifs en termes de création d’emplois.

Il rappelle également quelques critiques émises par 
la Cour des comptes au sujet de l’évaluation de cer-
tains postes budgétaires, par exemple le coût de la 
GRAPA (Cour des comptes, rapport du 2 avril 2008, 
« commentaires et observations sur les projets de pour 
l’année budgétaire 2008 », pp. 58 et suivantes).

Pour la formation politique à laquelle il appartient, 
les efforts déployés en faveur des pensions demeurent 
insuffi sants, eu égard à la réalité de la pauvreté crois-
sante, au décrochage existant depuis 20 ans par rap-
port à l’évolution du coût de la vie. L’intervenant estime 
d’ailleurs que les ressources nouvelles affectées en ce 
domaine qui seraient de 100 millions d’euros, résultent 
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tor veeleer het gevolg zijn van de toepassing van eer-
der genomen beslissingen.

Hij wenst van de minister te vernemen wat de ef-
fecten zouden zijn van een eventuele regionalisering 
van de sociale economie — iets waar hij voorstander 
van is, althans als die regionalisering gepaard gaat met 
een aantal noodzakelijke harmonisatiemaatregelen. Is 
op dat vlak overleg gepland met de ministers van Fi-
nanciën en Economie ?

Mevrouw Florence Reuter (MR) vraagt om concre-
tere informatie aangaande de organisatie van de Nati-
onale Conferentie voor Pensioenen en de mogelijkheid 
daar de parlementsleden bij te betrekken.

De fractie waartoe de spreekster behoort, bepleit de 
instandhouding van de noodzakelijke solidariteit tussen 
de gepensioneerden, op voorwaarde dat eveneens re-
kening wordt gehouden met de inspanningen die de 
betrokkenen tijdens hun loopbaan hebben geleverd. 
Tevens herinnert ze eraan dat de MR-fractie ervoor 
pleit dat de oudere werknemers die hun beroepsactivi-
teit wensen voort te zetten, geen nadeel zouden onder-
vinden van die keuze.

Tot slot erkent de spreekster dat de eerste pensi-
oenpijler de hoeksteen blijft van het systeem, maar dat 
mag niet verhinderen dat de tweede pijler wordt aan-
gemoedigd. In dat verband lost de beleidsnota de ver-
wachtingen bezwaarlijk in, want de tweede pijler staat 
er niet eens in vermeld.

Mevrouw Sonja Becq (CD&V-N-VA) is het eens met 
de organisatie van een Nationale Conferentie voor Pen-
sioenen, maar in afwachting daarvan moet het mogelijk 
blijven belangrijke beslissingen te nemen ten gunste 
van de laagste pensioenen en zonder daarom te raken 
aan de solidariteit.

Ze stelt vast dat knelpunten zoals de evaluatie van 
de armoede, de levensomstandigheden van vrouwen 
en de betaling van de pensioenen nauw met elkaar sa-
menhangen. Er is écht nood aan meer gerichte maat-
regelen, bijvoorbeeld wanneer echtparen uiteenvallen, 
teneinde het daaruit voortvloeiende inkomensverlies 
met de onvermijdelijke gevolgen voor de pensioenbe-
rekening op te vangen.

Er moeten volgens de spreekster méér samenwer-
kingsakkoorden worden gesloten, opdat beter kan 
worden ingespeeld op die noden en opdat de op de 
diverse niveaus genomen beslissingen beter op elkaar 
zouden zijn afgestemd.

plutôt de l’application de décisions prises antérieure-
ment.

Il interroge la ministre sur les effets d’une possible 
régionalisation de l’économie sociale, en faveur de la-
quelle il se déclare favorable moyennant certaines me-
sures d’harmonisation nécessaires : des concertations 
en ce sens sont-elles prévues avec les ministres des 
Finances et de l’Économie ?

Mme Florence Reuter (MR) demande des informa-
tions plus concrètes sur l’organisation de la conférence 
nationale des pensions, et la possibilité d’y associer les 
parlementaires.

Pour la formation à laquelle l’oratrice appartient, il 
y a lieu de maintenir la nécessaire solidarité entre les 
pensionnés, pourvu qu’il soit également tenu compte 
des efforts fournis au cours des années de carrière. 
Elle rappelle également que sa formation plaide pour 
ne pas pénaliser les travailleurs âgés qui choisissent 
de poursuivre leur activité.

Enfi n, si le premier pilier des pensions reste l’élément 
de base du système, il n’empêche que la constitution 
d’un 2ème pilier doit être encouragée. À cet égard, la 
note ne répond guère aux attentes en n’abordant pas 
le sujet.

Mme Sonja Becq (CD&V-N-VA) approuve la consti-
tution d’une conférence nationale sur les pensions, ce 
qui n’empêche que des mesures importantes soient 
prises en faveur des pensions les plus basses sans 
pour autant briser la solidarité.

Elle constate que des problématiques comme l’élé-
vation de la pauvreté, la condition des femmes et le 
paiement des pensions sont très liées. Il existe un réel 
besoin de mesures plus ciblées, par exemple lorsque 
surviennent des séparations au sein des couples, afi n 
de remédier à la baisse des revenus qui en découle et 
qui entraîne inévitablement des effets sur le plan du 
calcul des pensions.

Davantage d’accords de coopération devraient aussi 
être conclus, estime l’intervenante, de manière à mieux 
rencontrer ces besoins, mieux harmoniser les mesures 
appropriées prises à différents niveaux.
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De heer Maxime Prévot (cdH) stelt vast dat de ver-
schillende sprekers hebben gepleit voor structureel 
welvaartsvaste pensioenen, veeleer dan voor inhaal-
operaties Hij wenst te vernemen wat de minister daar-
van denkt. Tevens vraagt hij haar om meer uitleg bij de 
werking van de Nationale Conferentie voor Pensioenen 
(werkmethode, tijdpad, parlementaire follow-up) en wil 
hij weten of dat omvangrijke initiatief écht zal leiden tot 
de tenuitvoerlegging van concrete maatregelen.

De spreker deelt de mening dat moet worden voor-
komen dat de tweede pensioenpijler wordt versterkt als 
gevolg van een onderfi nanciering van de eerste pijler; 
kan de minister een aantal perspectieven met betrek-
king tot de derde pijler schetsen ? Kan ze tevens na-
dere preciseringen geven omtrent de activering van het 
sectoraal fonds voor de non-profi tsector ?

Mevrouw Maggie De Block (Open Vld) beklemtoont 
dat er meer bruggen moeten worden geslagen tussen 
de verschillende onderdelen van een specifi ek beleid 
en de sociale economie.

Zo moeten betere informatie of begeleidingstrajec-
ten de mensen die voor het krijgen van werk langs het 
OCMW of het PWA-systeem passeren, bijbrengen dat 
de hen aangeboden activiteit tot doel heeft hen de toe-
gang tot andere en stabielere beroepsactiviteiten te 
vergemakkelijken. Dezelfde opmerking geldt volgens 
de spreekster voor de mensen die kampen met een 
overmatige schuldenlast. 

Bovendien moeten de begrotingsmiddelen ook wor-
den gebruikt om die personen beter te begeleiden, en 
ze te sensibiliseren. Volgens de spreekster zet onze 
samenleving al te vaak aan tot consumentisme, en dat 
breekt veeleer kwetsbare personen zuur op.

De minister van Maatschappelijke Integratie, Pen-
sioenen en Grote Steden wijst erop dat de regering de 
versterking van de koopkracht van de burger als één 
van haar prioriteiten heeft aangemerkt, omdat uit diver-
se studies (OIVO, vakbondsstudies enz.) blijkt dat een 
deel van de bevolking op de armoedegrens balanceert 
en er niet in slaagt zijn primaire behoeften te dekken.

Dat de burger (de werknemer) armer wordt, en dat 
vrouwen de arbeidsmarkt verlaten om zich aan hun ge-
zin te wijden, heeft gevolgen voor de pensioenen.

M. Maxime Prévot (cdH) constate que les différents 
intervenants ont plaidé en faveur d’une réelle liaison 
structurelle des pensions au bien-être, plutôt que pour 
des mesures de rattrapage; il souhaiterait entendre 
l’avis de la ministre à ce sujet. Il lui demande également 
des précisions sur les modalités de fonctionnement de 
la conférence nationale des pensions (méthode de 
travail, calendrier, suivi auprès des parlementaire), et 
si on peut s’attendre à ce que ces travaux de grande 
ampleur débouchent vraiment sur la mise en œuvre de 
mesures effectives.

L’orateur partage le point de vue selon lequel il faut 
éviter les déplacements dus au manque de fi nance-
ment du premier pilier des pensions vers le 2ème; la mi-
nistre peut-elle avancer certaines perspectives concer-
nant le 3ème pilier ? Peut-elle également apporter des 
précisions quant à l’activation du fonds sectoriel non 
marchand à partir de 2010 ?

Mme De Block (Open Vld) souligne que davantage 
de fl ux, ponts et liens doivent exister entre les différents 
pans d’une politique et d’une économie sociales.

Ainsi par exemple, de meilleures informations ou 
circuits de guidance doivent permettre aux personnes 
occupées par les CPAS, ALE, de se rendre compte 
que l’activité qui leur est proposée sert à leur ouvrir 
l’accès à d’autres activités, d’autres occupations plus 
stables. La même remarque vaut selon l’oratrice en ce 
qui concerne les personnes endettées.

Aussi, les moyens budgétaires doivent-ils également 
être consacrés à l’amélioration de l’accompagnement 
de ces personnes, à leur sensibilisation. Trop souvent, 
estime l’oratrice, notre société incite à des comporte-
ments consuméristes qui jouent au détriment des per-
sonnes plus vulnérables.

La ministre de l’Intégration sociale, des Pensions et  
des Grandes villes, rappelle que la question du renfor-
cement du pouvoir d’achat des personnes, a précisé-
ment guidé les priorités de l’action gouvernementale, 
car il ressort de différentes études (CRIOC, études 
syndicales, …) qu’une partie de la population se préca-
rise, n’arrive pas à assurer ses besoins primaires.

La précarisation des personnes, des travailleurs, 
entraîne des répercussions sur le plan des pensions, 
de même que la situation de carrière des femmes, qui 
quittent le marché du travail pour se consacrer à des 
tâches familiales.
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De minister kan zich vinden in de analyse dat de ver-
hoging van de werkgelegenheidsgraad bijdraagt tot het 
waarborgen van de duurzaamheid van de pensioenre-
geling.

Bovendien is zij ingenomen met de verschillende in-
steken om beter in te spelen op de noden van de bur-
ger, door synergieën aan te gaan, samenwerkingsak-
koorden te sluiten of te overleggen op beleidsniveau.

Zij herinnert eraan dat de beleidsnota gericht was 
op de verhoging van de koopkracht en op de verster-
king van de eerste pensioenpijler, wat verklaart dat de 
overige aspecten van de regeling daarin niet aan bod 
komen. De minister beklemtoont nogmaals dat bovenal 
het vertrouwen in de eerste pijler moet worden her-
steld.

Zij betoogt dat de tweede pensioenpijler moet wor-
den geëvalueerd, om te voorkomen dat maatregelen 
worden genomen die sommige sectoren en werkne-
merscategorieën benadelen, met dien verstande dat 
sommige activiteitensectoren en bedrijfstakken volop 
groeien, terwijl andere zich in een neerwaartse cyclus 
bevinden. Volgens haar is de keuze voor de derde pen-
sioenpijler veeleer een persoonlijke aangelegenheid, 
en moet de Staat dergelijke maatregelen niet fi nancie-
ren.

De minister beklemtoont nogmaals dat onze soci-
alezekerheidsregeling gegrondvest is op een thans 
achterhaald nijverheidsmodel, dat uitsluitend wordt 
gefi nancierd door werknemersbijdragen. Die bijdragen 
zullen niet langer volstaan, omdat de bevolkingspira-
mide aan het omkeren is.

Het is precies de bedoeling dat de nationale pen-
sioenconferentie aanbevelingen doet over dat soort 
van keuzes en maatschappelijke belangen (bijdragen 
van andere bronnen dan arbeid, personen van 55 tot 
65 jaar ertoe aanzetten aan de slag te blijven, migratie-
stromen enz.). De minister stelt voor verslag uit te bren-
gen over de voortgang van de werkzaamheden van die 
conferentie, dan wel de parlementsleden er direct bij te 
betrekken.

De minister komt terug op een aantal krachtlijnen die 
zij reeds heeft toegelicht. Die zullen ook tegen het licht 
worden gehouden in het kader van de op stapel staan-
de hervormingen, die er met name moeten voor zorgen 
dat de verschillende pensioenstelsels billijker worden 
geregeld (handarbeiders hebben het moeilijker om na 
een bepaalde leeftijd aan de slag te blijven). Tevens 
moet men erop toezien dat er geen « concurrentie » 

La ministre partage l’analyse selon laquelle l’amélio-
ration du taux de l’emploi contribue à garantir la péren-
nisation du système des pensions.

De même, elle approuve les différentes approches 
permettant de mieux rencontrer les besoins des per-
sonnes, dans le cadre de synergies, politiques concer-
tées, ou accords de coopération.

Elle rappelle que la note de politique générale était 
axée sur les aspects du renforcement du pouvoir 
d’achat et du premier pilier des pensions, ce qui expli-
que que n’y soient pas traitées les parties additionnel-
les du système. La confi ance en ce premier pilier doit 
avant tout être rétablie, réaffi rme la ministre.

Elle répète que le 2ème pilier des pensions doit faire 
l’objet d’une évaluation aux fi ns d’éviter des disposi-
tions de nature inéquitable entre différents secteurs et 
catégories de travailleurs, étant entendu que certains 
secteurs et branches d’activité sont en croissance, 
d’autres en déclin. À son avis, le 3ème pilier relève da-
vantage d’un choix individuel; elle ne pense pas que 
l’État ait à intervenir dans le fi nancement de mesures 
de cet ordre.

La ministre souligne à nouveau que notre système 
de sécurité sociale se base sur un modèle manufactu-
rier actuellement dépassé, alimenté à partir des contri-
butions seules des travailleurs, lesquelles ne pourront 
plus fournir une source de fi nancement suffi sante étant 
donné l’inversion de la pyramide des âges au sein de 
notre population.

La conférence nationale des pensions est préci-
sément appelée à émettre des recommandations sur 
ce type de choix et d’enjeux sociétaux (contributions 
basées sur d’autres facteurs que le travail, promotion 
des activités des personnes de 55 à 65 ans, fl ux mi-
gratoires, etc.). La ministre propose de rendre compte 
de l’évolution des travaux de cette conférence, ou d’y 
associer directement les parlementaires.

La ministre revient sur quelques-unes des lignes de 
force qu’elle a déjà évoquées, et qui seront également 
examinées dans le cadre des réformes à venir, à sa-
voir doter les différents régimes de pensions de règles 
plus équitables (il est plus malaisé pour des travailleurs 
manuels de continuer à travailler au-delà d’un certain 
âge), tout en évitant des biais de concurrence (on ne 
peut pas en même temps lutter pour un meilleur accès 
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ontstaat (men kan niet ijveren voor een betere toegang 
tot de arbeidsmarkt voor jongeren, en tegelijk de toe-
gestane activiteiten voor gepensioneerden bovenmatig 
uitbreiden).

Bovendien moet men de verschillende pensioenre-
gelingen dermate bijsturen dat ze eenvormiger wor-
den, en er tegelijk op toezien dat de vereiste solidariteit 
tussen de verschillende categorieën wordt gevrijwaard, 
om de pensioenregelingen in hun geheel beter op el-
kaar af te stemmen. Zo is het bijvoorbeeld niet normaal 
dat zelfstandigen in de armoede belanden zodra ze 
met pensioen gaan, terwijl ze hun hele leven gewerkt 
hebben. In het werknemersstelsel zijn de rechten en 
de bijdragen beter verdeeld dan in het stelsel van de 
zelfstandigen, waar de verschillen groter zijn.

Die krachtlijnen zijn ingebed in het streven naar de 
vrijwaring van het algemene intergenerationele even-
wicht tussen de verschillende sociaal-professionele 
categorieën, waartoe de regering zich via het Genera-
tiepact heeft verbonden.

De minister herhaalt dat zij veel belang hecht aan de 
sociale economie. De federale regering voert acties op 
dat gebied, in overleg met de gemeenschappen en de 
gewesten. Het ligt daarbij niet in de bedoeling de uit-
eenlopende beleidslijnen op elkaar af stemmen, maar 
veeleer alle hefbomen te gebruiken die bijdragen tot de 
ondersteuning van die sociale economie, zoals de ver-
betering van de bedrijfsstatuten en van de aangeboden 
overeenkomsten, meer bepaald in de OCMW’s en de 
PWA’s, het instellen van fi scaal interessantere maatre-
gelen enzovoort. Voorts herinnert de minister eraan dat 
de regionalisering van die aangelegenheid wel degelijk 
in het regeerakkoord is opgenomen.

Wat de begroting betreft, brengt zij de volgende pre-
ciseringen aan :

— er werden daadwerkelijk nieuwe middelen ten 
belope van 100 miljoen euro uitgetrokken om de pensi-
oenen te verhogen, een doelstelling die door de rege-
ring als prioritair wordt beschouwd;

— in het begrotingsjaar 2007 had een evaluatiefout 
van de RVP geleid tot een tekort van 22 miljoen euro, 
dat ten laste werd genomen door het globaal beheer 
van de sociale zekerheid; over de evaluatie die voor 
het begrotingsjaar 2008 werd uitgevoerd, worden geen 
opmerkingen gemaakt;

— het Zilverfonds zal worden gefi nancierd aan de 
hand van een gezamenlijke bijdrage van alle ministers; 
de regering heeft zich ertoe verbonden die oefening 

à l’emploi des jeunes, tout en étendant exagérément 
les activités autorisées des retraités).

De même, les adaptations devront tendre à rendre 
les différents régimes de pensions plus homogènes, 
tout en conservant les nécessaires liens de solidarité 
entre les différentes catégories, en vue d’une meilleure 
harmonisation de l’ensemble du système des pensions. 
Il est par exemple anormal que des indépendants se 
trouvent en situation de pauvreté au moment de la re-
traite, alors qu’ils ont travaillé toute leur vie. Ceci étant, 
le régime des travailleurs salariés ménage une meilleu-
re répartition entre les droits et contributions que le ré-
gime des travailleurs indépendants, où les disparités 
sont plus grandes.

De telles lignes de force s’inscrivent dans la conti-
nuité du maintien des grands équilibres inter-généra-
tionnels entre les différentes catégories socio-profes-
sionnelles, auquel le gouvernement s’est engagé via le 
pacte des générations.

La ministre réitère son attachement au domaine de 
l’économie sociale. Le gouvernement fédéral y mène 
des actions concertées avec les régions et commu-
nautés. Il ne s’agit pas pour autant de coordination des 
différentes politiques ainsi menées, mais plutôt d’acti-
ver tous les leviers qui contribuent au soutien de cette 
économie sociale, comme l’amélioration des statuts 
d’entreprises, l’amélioration des contrats proposés, no-
tamment dans les CPAS et les ALE, l’instauration de 
mesures fi scalement plus intéressantes, etc. La minis-
tre rappelle pour le surplus que la régionalisation de la 
matière fi gure bien dans l’accord de gouvernement.

Sur le plan budgétaire, les précisions suivantes sont 
apportées :

— des moyens nouveaux s’élevant à 100 millions 
d’euros ont effectivement été consacrés au relèvement 
des pensions, un objectif jugé prioritaire par le gouver-
nement;

— lors de l’exercice 2007, une erreur d’évalua-
tion de l’ONP avait conduit à un défi cit de 22 millions 
d’euros, pris en charge par la gestion globale de la sé-
curité sociale; l’évaluation opérée pour l’exercice 2008 
n’a pas fait l’objet de remarque;

— l’alimentation du fonds de vieillissement consiste 
en un effort global demandé à l’ensemble des ministè-
res, qui reprendra chaque année dès l’exercice 2009, 
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ainsi que le gouvernement s’y est engagé, en prenant 
en compte l’avis du Comité d’Étude sur le Vieillisse-
ment;

— le fonds sectoriel non marchand a été créé pour 
tenir compte d’activités subventionnées particulière-
ment précaires, comme celles des infi rmiers/ infi rmiè-
res et aides-soignant(e)s; il sera alimenté dès 2010.

La ministre conclut en réaffi rmant sa ferme volonté 
ainsi que celle du gouvernement, d’œuvrer à la conso-
lidation du système de la sécurité sociale en général, 
et du secteur des pensions en particulier.

*
*     *

La commission rend un avis favorable sur la note de 
politique générale et sur la section 21 du budget géné-
ral des dépenses par 10 voix et 1 abstention.

*
*     *

 La rapporteuse, La présidente,

 Maggie DE BLOCK Camille DIEU

vanaf het begrotingsjaar 2009 elk jaar over te doen, 
rekening houdend met het advies van de Studiecom-
missie voor de vergrijzing;

— het non-profi tsectorfonds werd opgericht om re-
kening te houden met de gesubsidieerde werkzaamhe-
den van bijzonder kwetsbare groepen, zoals verpleeg- 
en zorgkundigen; het zal worden gefi nancierd vanaf 
2010.

Tot besluit betoogt de minister nogmaals dat zij, net 
als de regering, vastbesloten is werk te maken van de 
consolidatie van de socialezekerheidsregeling in het al-
gemeen, en van de pensioensector in het bijzonder.

*
*     *

De commissie brengt met 10 stemmen en 1 onthou-
ding een gunstig advies uit over de beleidsnota en over 
sectie 21 — Pensioenen van het ontwerp van Uitga-
venbegroting voor 2008.

*
*     *

 De rapporteur, De voorzitter,

 Maggie DE BLOCK Camille DIEU
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